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ПРИМЕЧАНИЕ

Все документы Организации Объединенных На̂ - 
ций обознанаются условными знаками, состоящими 
из заглавных букв и цифр. Когда такой условный 
знак встречается в тексте, он означает ссылку на 
один из документов Организации Объединенных На
ций.
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ЧАСТЬ I

С Т Р У К Т У Р А  и Д Е Я Т Е Л Ь Н О С Т Ь  СОВЕТА

Г л а в а  I 

С Т Р У К Т У Р А  СОВЕТА

1. Членский состав

За отчетный период в Совете но Опеке освободи
лись две вакансии в составе его выборных членов; 
вместо Филиппин, срок которых истек 31 декабря 
1950 года, Генеральная Ассамблея на своей пятой 
сессии избрала Таиланд, а Доминиканская Республи
ка была переизбрана на второе трехлетие. Состав 
Совета на восьмой и девятой сессиях был следующий;

Члены Совета, управляющие территориями под 
опекой:

Австралия
Бе.тьгия
Новая Зеландия
Соединенное Королевство Великобритании 

и Северной Ирландии 
Соединенные Штаты Америки 
Франция

Члены Совета по Опеке, не управляющие подопеч
ными территориями, поименованные в статье 23 
Устава:

Китай
Союз Советских Социалистических Республик

Члены Совета по Опеке, 
г1збранные Генеральной 

Ассамблеей
Срок истечения 

полномочий
Аргентина
Ирак
Доминиканская

Республика
Таиланд

31 декабря 1952 г. 
31 декабря 1952 г.

31 декабря 1953 г. 
31 декабря 1953 г.

Италия, как управляющая власть для Сомали, бы
ла представлена на восьмой и девятой сессиях Сове
та, а Колумбия, Египет и Филиппины, как члены 
Консультативного совета для Сомали, были представ
лены на тех заседаниях девятой сессии, на которых 
рассматривался вопрос о положении в указанной 
Территории.

Представители Международной организации тру
да, Йросветительной, научной и культурной органи
зации Объединенных Наций и Всемирной организа
ции здравоохранения принимали участие в работе 
Совета, когда в этом представлялась необходимость.

На первом заседании восьмой сессии представи
тель Союза Советских Социалистических Республик 
внес проект резолюции о том, чтобы Совет по Опеке 
признал недопустимым участие теперешнего предста
вителя Китая, и предложил правительству Китайской 
Народной Республики назначить представителя для

участия в работе Совета. Предложение представителя 
Соединенных Штатов Америки отложить рассмотре
ние предложения СССР до вынесения Генеральной 
Ассамблеей решения по вопросу о представительстве 
Китая было принято 10 голосами против 2.

На первом заседании девятой сессии представи
тель СССР внес проект резолюции^, предлагающий 
Совету пригласить представителя Китайской Народ
ной Республики принять участие в работе Совета и 
его органов в качестве представителя Китая. Пред
ставитель Соединенных Штатов Америки предложил 
отложить дальнейшее рассмотрение этого вопроса на 
основании правила 56 g правил процедуры Совета. 
Это предложение было принято 11 голосами против 
одного.

2. Должностные лица
Г-н Энрикес-Уренья (Доминиканская Республика) 

и г-н Пьер Рикмане (Бельгия), избранные соответ
ственно Председателем и Заместителем председате
ля на седьмой сессии Совета, продолжали занимать 
свои должности в течение восьмой сессии.

На первом заседании девятой сессии 5 июня 1951 
года сэр Алэн Бернс (Соединенное Королевство) и 
г-н Ауни Халпди (Ирак) были избраны соответст
венно Председателем и Заместителем председателя.

3. Сессии и заседания

За отчетный период состоялись нижеперечислен
ные сессии и заседания Совета и его вспомогательных 
органов;

СОВЕТ п о  ОПЕКЕ

Третья специальная сессия (314-е заседание) —  
22 ноября 1950 года, в Лэйк Соксес.

Восьмая сессия (315-е —  345-е заседания) — 
с 30 января по 16 марта 1951 года, в Лэйк Соксес.

Девятая сессия (346-е —  384-е заседания) — с 
5 июня по 30 июля 1951 года, в Флошинг-Мэдоу.

СПЕЦИАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ ПО ПЕТИЦИЯМ

Восьмая сессия (1-е —  12-е заседания) —  с 12 
февраля по 13 марта 1951 г., в Лэйк Соксес.

Девятая сессия (1-е —  23-е заседания) — с 6 
июня по 27 июля 1951 г., в Флошинг-Мэдоу.

ПОСТОЯННЫЙ КОМИТЕТ 
по АДМПНПСТВАТПВПЫМ СОЮЗАМ

(1-е —  8-е заседания) — с 18 августа 1950 г. 
по 4 июня 1951 года, в Лэйк Соксес и Манхаттэне.
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ГЕДАКЦПОННЫЙ КОМИТЕТ ПО АНКЕТЕ

(Одно заседание) —  25 мая 1951 г., в Манхат
тане.

КОМИТЕТ п о  ПЕРЕСМОТРУ ПРАВИЛ ПРОЦЕДУРЫ

Восьмая сессия (1-е —  3-е заседания) — с 5 по 
8 февраля 1951 г., Лэйк Соксес.

КОМИТЕТ ПО ЭКОНОМИЧЕСКОМУ РАЗВИТИЮ СЕЛЬСКИХ 
РАЙОНОВ ПОДОПЕЧНЫХ ТЕРРИТОРИЙ

. (1-е —  6-е заседания) — с 13 марта по 15 нюня 
1951 г., в Лэйк Соксес и в Манхаттане.

КОМИТЕТ ПО ОРГАНИЗАЦИИ ВЫЕЗДНЫХ МИССИЙ

Восьмая сессия (1-е —  4-е заседания) — с 6 фев
раля по 1 марта 1951 г., в Лэйк Соксес.

КОМИТЕТ по ОБЩЕЙ ПРОЦЕДУРЕ СОВЕТА ПО ОПЕКЕ

Девятая сессия (1-е —  3-е заседания) — с 19 по 
23 июля 1951 года, в Фдошинг-Мэдоу.

Кроме того был назначен ряд редакционных ко
митетов для составления проектов докладов о под
опечных территориях.

4 . Утверждение дополнительных правил процедуры

В резу.тьтате утверждения Генеральной Ассамбле
ей Соглашения об опеке над Сомали под итальянским 
управлением вопрос о пересмотре правил процеду
ры был включен в повестку дня восьмой сессии Со
вета и передан Комитету в составе представителей 
Австралии, Аргентины, Бельгии, Ирака, Соединенных 
Штатов Америки п Таиланда. Этот Комитет в своем 
докладе предложил ряд дополнительных правил, ко
торые были утверждены Советом после внесения в 
них на 327-м — 329-м заседаниях некоторых попра
вок. На основании этих правил правительство Италии 
уполномочивается назначить своего представителя, 
который может присутствовать на всех сессиях Со
вета, участвовать без права голоса в дискуссиях, вно
сить проекты резолюций и поправки к ним, делать 
предложения по вопросам, касающимся исключитель
но Сомали, или по общим вопросам, связанным с 
функционированием международной системы опеки. 
Выло также предусмотрено участив членов Консуль
тативного совета для Сомали в работе Совета, уве
домление их о времени открытия сессий Совета и 
представление им документов Совета, касающихся Со
мали, а также передача Совету докладов, меморан
думов и заявлений, представленных Консультативным 
советом для Сомали согласно статье 11 Соглашения 
об опеке над Сомали.

На 329-м заседании Совет принял резолюцию, в 
которой он просит Генеральную Ассамблею включить 
в повестку дня шестой очередной сессии вопрос о по.л- 
ном участии Италии в работе Совета®.

5. Пересмотр предварительного текста анкеты

На седьмой сессии Совет учредил Редакционный 
комитет по анкете в составе представителей Бельгии, 
Доминиканской Республики, Ирака и Соединенного 
Королевства для разработки пересмотренного текста 
анкеты, с учетом всех высказанных в связи с этим 
соображений и сделанных предложений. Первое за
седание Комитета состоялось 19 февраля 1951 г., на

котором был представлен проект пересмотренного тек
ста, разработанного Секретариатом. Комитет предста
вил Совету проект резолюции, который впоследствии 
был принят Советом на его 330-м заседании®. На 
основании этой резолюции проект пересмотренного 
текста был представлен управляющим державам на 
отзыв. Второе заседание Комитета состоялось 25 мая 
1951 г. и, ввиду того что Комитет не получил отзывов 
от всех управляющих держав, он представил второй 
проект резолюции, который впоследствии был принят 
Советом на его 346-м заседании'*; этой резолюцией 
постанов.1яется продлить срок представления управ
ляющими державами отзывов до 31 октября 1951 г. 
н срок представления окончательного доклада Коми
тета — до десятой сессии.

На 316-м заседании Совет принял резолюцию®, ко
торой он передал предварительную анкету Италии, 
как управ.ляющей власти для Сомали.

6. Снабя1 ение информацией об Организации Объеди
ненных Наций населения подопечных территорий

На основании резолюции 36(111) Совета по Опеке 
от 8 июля 1948 г. о снабжении информацией об Ор
ганизации Объединенных Наций народов подопечных 
территорий, управляющим державам было предложе
но сообщать фамилии и адреса должностных лиц, на 
чье имя надлежит направлять для их осведомления 
отчеты заседаний Совета и другой соответствующий 
материал, касающийся Организации Объединенных 
Наций. Этой же резолюцией Совет приглашает управ
ляющие державы сделать предложения о наиболее це
лесообразных способах, при помощи которых инфор
мация, касающаяся целей и деяте.1ьностп Организа
ции Объединенных Наций, могла бы доводиться до 
сведения широких кругов населения, и предлагает 
Генеральному Секретарю и управляющим державам 
совместно обеспечить населению подопечных терри
торий достаточный приток надлежащего информа
ционного материала.

В докладе по вопросу о проведении в жизнь этой 
резолюции® Генеральный Секретарь приводит пере
чень лиц в подопечных территориях, которым посы
лаются официальные отчеты. Хотя конкретных пред
ложений о наиболее целесообразных способах рас
пространения информации получено не было, в до
кладе дается отчет о работе в различных подопечных 
территориях в связи с снабжением информацией ши
роких кругов населения и сообщается, какой мате
риал был разработан Департаментом информации и 
отправлен им в подопечные территории.

Доклад Генерального Секретаря был рассмотрен 
на 320-м заседании, на котором Совет принял резолю
цию' ,̂ в которой выездным миссиям предлагается уста
новить необходимые связи, чтобы обеспечить рас
пространение документов, содержащих информацию 
об Организации Объединенных Наций, и выяснить, 
в каком виде эти документы надлежит издавать, для 
того чтобы дать им максимальное распространение в 
подопечных территориях.

7. Доклад Совету Безопасности о подопечной терри
тории Тихоокеанских островов

Согласно статье 83 Устава, резолюции, принятой 
Советом Безопасности на его 415-м заседании 8 мар
та 1949 г., и резолюции Совета по Опеке 45(IY) от

3 Резолюция 310(У 1П ).
3 Резолюция o 0 4 (V III) . -1 Резолюция 342(1Х ).

¡Резолю ция 30Э (У 1П ). « Т /8 2 4 . т 1>ез„лю„„я 311(У И 1).
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24 марта 1949 г., Совет по Опеке рассмотрел на сво
ей восьмой сессии годовой отчет за отчетный год, 
закончившийся 30 июня 1950 г., представленный пра
вительством Соединенных Штатов Америки об управ
лении подопечной территорией Тихоокеанских остро
вов, доклад Выездной миссии, посетившей эту терри
торию», II различные петиции, а ташке утвердил до
клад об осуществлении им своих функций в отноше
нии этого стратегического района®, каковой доклад он 
передал Совету по Опеке.

8. Взаимоотношения с Экономическим и Социальным
Советом и специализированными учреждениями

На своем 320-м заседании Совет рассмотрел ре
золюцию Экономического и Социального Совета 
314 (XI) от 24 июля 1950 г. об изучении целей, прин
ципов, структуры II деятельности Органпзацип Объ
единенных Наций II специализированных учреждений 
в школах II других образовательных учреждениях и 
постановил передать эту резолюцию управляющим 
державам с просьбой сообщить в их годовых отчетах 
о мерах, принятых для проведения в жизнь этой ре
золюции.

На этом же заседании Совет рассмотрел резолю
цию Экономического и Социального Совета 320 (XI) 
о высшем образовании в подопечных территориях в 
Африке. Этой резолюцией, которая была принята на 
основании резолюции IIO(V) Совета по Опеке, Эко- 
помпческпй II Социальный Совет предлагает государ
ствам, являющимся управляющей властью п нуждаю
щимся в технической помощи для развития образова- 
ппя в африканских подопечных территориях, пред
ставить своп запросы о помощи соответствующим ор
ганизациям; обращает внимание Бюро технической 
помощи на этот вопрос; предлагает Председателю 
Экономического и Социального Совета консультиро
ваться с Председателем Совета по Опеке в отноше
нии всех дальнейших мер, которые могут иметься 
в виду в этой области. Совет решил принят!, к сведе
нию эту резолюцию п отлолшть решение по этому во
просу до девятой сессии.

На своей девятой сессии (347-е заседание) Совет 
обратил внимание на то, что просьб от управляющих 
держав о предоставлении технической помощи д.тя 
развития образования среди африканского туземного 
населения в подопечных территориях в Бюро техни
ческой помощи еще не поступило, п рекомендовал 
управляющим державам полност1.ю использовать воз
можности получения помощи на основании Расши
ренной программы технической помощи.

Согласно рекомендации Совета специализирован
ным учреждениям, содержащейся в резолюции Сове
та 47(1Т) от 1 марта 1949 года. Просветительная, 
научная н культурная организация Объединенных 
Нацпй представила Совету на его девятой сесспи за
мечания по отчетам за 1949 год о шести африканских 
подопечных территориях^®. Кроме того, ЮНЕСКО 
представила Совету сведения о возможностях по.туче- 
нпя жителями подопечных территорий образования 
загранпней“ , а также и меморандум, который Совет 
просил представить по вопросу об опыте, приобретен
ном в Мексике, в употреблении родного языка в учеб
ных заветенпях!®. На 382-м заседании представи
тель ЮНЕСКО сообщил Совету о положениях, пред
усмотренных на общей конференции 1951 года, каса
ющихся вопроса о допущении к участию в работе в

качестве членов-сотрудннков представителей терри
торий пли групп территорий, не несущих ответствен
ности за свои международные отношения.

На последнем заседании восьмой сессии Совет 
уполномочил Председателя этой сессии г-на Энрикес- 
Уренья выступать от его имени при переговорах о за
ключении соглашения между Организацией Объеди
ненных Наций и Всемирной метеорологической орга
низацией. На девятой сессии (347-е заседание) 
г-н Энрикес-Уренья сделал доклад о переговорах, ко
торые имели место в Париже в апреле 1951 года; 
Совет принял этот доклад к сведению.

На основании резолюции Совета по Опеке 127(VI), 
в которой, среди прочего, принимаются к сведению 
рекомендации Генеральной Ассамблеи, содержащие
ся в резолюции 323(IY), предлагается Генера.тьному 
Секретарю обратить внимание Международной орга
низации труда на то, что Генеральная Ассамблея за
интересована в проблемах рабочей мпграцпп и уго
ловных наказаниях, налагаемых на туземцев за на
рушение рабочих контрактов, как пзлолгено в пункте 
3 указанной резолюции; испрашивается консу.льта- 
тпвное заключение экспертов Международной орга
низации труда по этим вопросам и выносится реше
ние не принимать дальнейших мер до тех пор, пока 
от Международной организации труда пли из других 
источников не будет получено консультативное заклю
чение экспертов. Международная организация тпуда 
представила Совету предварительное заключение^® о 
мерах, принимаемых ею в области рабочей мпграцпп 
II уголовных наказаний. В этом заявлении МОТ особо 
подчеркивает, что оба эти вопроса будут тщательно 
рассмотрены ее Комитетом экспертов по вопросу о со
циальных мероприятиях в территориях, не являю
щихся метрополиями, каковой Комитет будет заседать 
в октябре II ноябре 1951 года, причем ЗЮТ обязуется 
1Ш(1)опмпоовать Совет о дальнейшем ходе работы.

На 379-м заседании Совет принял к сведению это 
предварительное заявление и указал, что предстоя
щая сессия Комитета экспертов представляет для не
го значительный интерес.

9. Рассмотрение резолюций, принятых Генеральной 
Ассамблеей на ее пятой сессии

a )  ДОКМАД СОВЕТА ПО ОПЕКЕ О ЕГО ПЕРПОП СПЕЦПА.1Ы10П 
СЕСГпн. р т о е о о  СПЕППДЛЫШП СЕГСНП И П1ЕСТ0П П 
СЕДЬМОП СЕССИЯХ (РЕЗОЛЮЦИЯ 431 (V ) ОТ 2 ДЕКАБРЯ 
1950 ГОДА)

Указанной резолюцией Генеральная Ассамблея ре
комендует Совету рассмотреть на его очередной сес
сии замечания и пожелания, выраженные при рас
смотрении годового доклада на пятой сессии Ассам
блеи.

На своем 317-м заседании Совет, приняв во вни
мание эту резолюцию, постановил в дальнейшем при 
выполнении им своей работы руководствоваться эти
ми замечаниями п пожеланиями.

b ) ОБЩАЯ ПРОЦЕДУРА СОВЕТА ПО ОПЕКЕ (РЕЗОЛЮЦИЯ 
432 (V ) ОТ 2 ДЕКАБРЯ 1950 ГОДА

Этой резолюцией Генеральная Ассамблея, отмечая 
увеличение объема работы и продолжительности сес
сий Совета по Опеке и считая, что для более эффек
тивного выполнения Советом его обязанностей, повп- 
димому, желательно пересмотреть принятые им мето
ды работы, рекомендует Совету по Опеке предпрп-

><1/789. 
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няп. пересмотр принятой пм общей процедуры и 
включить отчет о результатах этого пересмотра в свой 
доклад Генеральной Ассамблее на ее следующей оче
редной сессии.

На своем 317-м заседании Совет постановил от.то- 
жить рекомендуемый Генера.тьной Ассамблеей пере
смотр принятых пм методов работы до изучения Сове
том других резолюций Ассамблеи. На своем 345-м 
заседаппп Совет постановил отложить рассмотренпе 
этого вопроса до его девятой сессии, для того чтобы 
пметь больше времени для принятия решения, каким 
образом его методы работы могут быть улучшены.

На 347-м заседании (девятая сессия) Совет учре
дил Комитет в составе представителей Ирака и Со
единенных Штатов Америки для составления пред
варительного доклада о существующих методах ра
боты, практике и процедуре и представления реко
мендаций на рассмотрение Совета на его десятой 
сессии.

Совет рассмотрел этот предварительный доклад^* 
на 381-м и 384-м заседаниях. На 384-м заседании 
Совет принял резолюцию^®, в которой он с удовлетво
рением отмечает предварительный доклад Комитета; 
предлагает управляющим державам полностью счи
таться с пожеланиями Совета, чтобы отчеты об управ
лении всеми подопечными территориями составлялись 
незамедлительно после окончания каждого отчетного 
года; и поэтому рекомендует управляющим державам 
приложить все усилия к тому, чтобы отчеты о под
опечных территориях района Тихого океана за 1950/- 
1951 год были представлены Генеральному Секре
тарю не позднее 15 декабря 1951 года, а доклады о 
подопечных территориях в Африке за 1951 год —- не 
позднее 15 мая 1952 года.

c) ГОДОВЫЕ ДОКЛАДЫ СОВЕТА ПО ОПЕКЕ (ГЕЗОЛЮЦПЯ
433 (V ) ОТ 2 ДЕКАГЛ’Я 1950 ГОДА)

Этой резолюцией Генера.тьная Ассамблея, предло
жив улучшить существовавшие до настоящего време
ни формы представления годовых докладов Совета, 
рекомендует Совету по Опеке в своих последующих 
докладах Генеральной Ассамблее представлять в раз
личных разделах доклада данные, касающиеся по
литического, экономического и социального положе
ния, а также положения в области образования в ка4К- 
дой подопечной территории, и включать в каждый та
кой раздел замечания, выводы и рекомендации Со
вета, а также замечания его отдельных членов, кото
рые Совет может найти полезными; представлять в 
каждом случае в соответствующем разделе отчет от
носительно того способа, которым управляющая 
власть проводит в жизнь рекомендации'Генеральной 
Ассамблеи или Совета по Опеке; указывать также в 
том же разделе своп заключения по поводу того, ка
кие меры были приняты управляющей властью, и по 
поводу тех мероприятий, которые должны быть при
няты ввиду этих заключений, и включать по мере 
возможности карты различных подопечных террито
рий.

На 319-м заседании Совет постановил разрабаты
вать и представлять своп доклады согласно указа
ниям, содержащимся в этой резолюции.
d )  ОРГАНИЗАЦИЯ И МЕТОДЫ РАБОТЫ ВЫЕЗДНЫХ МИССИЙ

(РЕ30.1Ю ЦИЯ 4 3 4 (V ) ОТ 2 ДЕКАБРЯ 1950 ГОДА)

Указанной разолюцией Генера.тьная Ассамблея ре
комендует Совету по Опеке приступить к новому пе-

T /L .2 0 9 , ' T /L .2 0 9 /C o r r . l ,  T /L .2 0 9 /R c v . l .
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ресмотру организации и методов работы выездных 
миссий,'с тем чтобы обеспечить наиболее эффектив
ное осуществление в будущем этой важной функции 
Генеральной Ассамблеи и Совета. При пересмотре 
организации и методов работы выездных миссий Со
вету предлагается принять во внимание желатель
ность: достаточно продолжительного пребывания вы
ездных миссий в каждой подопечной территории, что
бы позволить нм полностью выполнить свое задание; 
сокращения числа подопечных территорий, подлежа
щих посещению одной и той же выездной миссией; 
обеспечения возможно большей гибкости маршрута 
каждой пз выездных миссий; продления срока пре
бывания миссии без того, чтобы сокращалась частота 
посещений; дальнейшего включения в круг ведения 
каждой выездной миссии полномочий по рассмотре
нию конкретных проблем; дальнейшего включения в 
круг ведения каисдой выездной миссии полномочий по 
предварительному рассмотрению на месте, если это 
представляется необходимым, представленных ей пе
тиций, а также всех тех петиций, рассмотрение ко
торых Совет найдет нужным; назначения членов каж
дой выездной миссии, по мере возможности, из числа 
представителей, являющихся членами Совета по Опе
ке; дачи выездным миссиям директив о том, чтобы 
они использовали все представляющиеся возможно
сти для осведомления туземного населения о работе 
и задачах международной системы опеки.

На 317-м заседании Совет по Опеке рассмотрел 
указанную выше резолюцию и постановил выделить 
комитет в составе представителей Аргентины, Ирака, 
Соединенного Королевства и Франции для рассмотре
ния затронутых вопросов. На 329-м заседании этот 
Комитет представил свой доклад^®, но его рекомен
дации не встретили общего одобрения Совета, кото
рый в силу этого на своем 330-м заседании предложил 
Комитету в сотрудничестве с двумя другими членами 
Совета —  представителями Австралии и Доминикан
ской Республики — разработать пересмотренные 
предложения, включающие различные предложения, 
сделанные во время обсуждения первоначального до
клада. В своем пересмотренном докладе^^ Комитет в 
принципе согласился с предложениями, содержащи
мися в упомянутой резолюции Генеральной Ассам
блеи. Комитет, среди прочего, рекомендует Совету 
обеспечить достаточно продолжительное пребывание 
выездных миссий в каждой подопечной территории, 
чтобы позволить пм полностью выполнить свое зада
ние, и считает, что, тогда как одной миссии доста
точно для проведения исследований в четырех запад
ноафриканских подопечных территориях и одной —  
в трех восточноафриканских подопечных территориях, 
две самостоятельные миссии должны, если возможно, 
посылаться каждые три года в подопечные террито
рии Тихоокеанских островов. Комитет также разра
ботал памятную записку, которая слулсила бы выезд
ным миссиям как руководство, когда им приходится 
объяснять туземному населению цель их посещения. 
Комитет согласился с тем, что миссии должны исполь
зовать все возмолсности для собеседования с пред
ставителями администрации относительно достаточно
сти, соответствия и использования информапионного 
материала Организации Объединенных Наций, посы
лаемого в подопечные территории согласно резолю
ции Совета (36(111) о снабжении информацией на
родов подопечных территорий.

На 347-м заседании Совет принял резолюцию^®, 
постановляющую, что при устройстве выездных мис-
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сий он будет руководствоваться принципами, изло
женными в резолюции Генеральной Ассамблеи 
434 (Y ), и примет во внимание соображения и поже
лания, содержащиеся в докладе Комитета. Совет так
же внес изменения в проект памятной записки, со- 
став.тенной для выездных миссий.

Круг ведения Выездной миссии на 1951 год кратко 
излагается в разделе 2 главы Y части I настоящего 
доклада.

е )  РАССМОТРЕНИЕ ПЕТИЦИЙ (РЕЗОЛЮЦИЯ 4 3 5 (V )
ОТ 2 ДЕКАБРЯ 1930 ГОДА)

В вышеупомянутой резолюции Генера.1ьиая Ассам
блея, приняв во внимание, что в интересах населения 
подопечных территорий необходимо и впредь улуч
шать процедуру рассмотрения петиций, рекомендова
ла Совету по Опеке рассмотреть возможность I )  учре
дить специальный комитет по петициям в качестве 
постоянного комитета, который собирался бы по мере 
необходимости в промежутке между сессиями Совета; 
I I)  предложить управляющим державам представлять 
свои соображения о петициях в течение двух месяцев 
со дня получения ими этих петиций; Ш) изучить все 
другие меры, которые могут улучшить нынешнюю про
цедуру рассмотрения петиций; и IV) предложить 
управляющим державам ежегодно представ.лять осо
бую информацию относительно мер, принятых на осно
вании рекомендаций Совета в отношении рассмотрен
ных им петиций.

Н а своем 347-м заседании Совет постановил пере
дать упомянутый выше вопрос на рассмотрение спе- 
циальиого комитета по петициям, который он учредил 
на 346-м заседании, и поручил ему сделать, в свете, 
происходившей в Ассамблее дискуссии и замечаний 
членов Совета, рекомендации и представить их на 
его рассмотрение.

Специальный комитет рассмотрел резолюцию Ас
самблеи на 19-м, 22-м и 23-м заседаниях и пред
ставил проект резолюции*®, который был принят со 
внесенными в него поправками на 383-м заседании 
Совета. На основании этой резолюции®® Совет поста
новил изменить пункт 2 правила 86 правил проце
дуры следующим образом: «Соответствующая управ
ляющая власть представляет Генера.1ьному Секрета
рю в письменной форме, по возможности не менее чем 
за четырнадцать дней до открытия сессии, на кото
рой эти петиции рассматриваются, свои замечания 
относительно петиций для сообщения их членам Со
вета по Опеке».

Совет предлагает управляющим державам пред
ставлять по возможности в письменной форме замеча
ния, упомянутые в пункте 2 правила 86, не позднее 
чем через два месяца после получения ими петиций; 
предлагает им представлять специальный информа
ционный материал, касающийся предпринимаемых 
ими действий в связи с рекомендациями Совета в от
ношении рассматриваемых петиций в тех случаях, ког
да Совет по Опеке указывает на необходимость та
ких действий, продолжая в то же время включать в 
свои годовые доклады информацию относительно проб
лем, затрагиваеАшх в этих петициях; и поручает чле
нам Совета продолжать изучение способов улучшения 
процедуры Совета с тем, чтобы они смогли на десятой 
сессии Совета представить свои взгляды по возмож
ности в связи с пересмотром правил процедуры, пред-

1 0 T /L .2 2 4 .
Резолю ция 347(1Х ).

ложенных Комитетом Совета по общей процедуре и 
в свете резолюций Генеральной Ассамблеи.

£) ПРОГРЕСС в ОБЛАСТИ ОБРАЗОВАНИЯ В ПОДОПЕЧНЫХ
ТЕРРИТОРИЯХ (РЕЗОЛЮЦИЯ 437 (V ) ОТ 2 ДЕКАБРЯ
1950 ГОДА)

Указанная резолюция рекомендует Совету и впредь 
уделять — в консультации с управляющими держава
ми и со специализированными учреждениями —  осо
бое внимание долгосрочным программам развития об
разования в подопечных территориях и предлагает 
Совету включать в свои ежегодные доклады Гене- 
ра.1Ьной Ассамблее как свои замечания относительно 
различных долгосрочных программ в области образо
вания, проводимых в подопечных территориях, так 
и сведения о достигнутых в этом отношении резуль
татах.

На 317-м заседании Совет постановил принять к 
сведению эту резолюцию и руководствоваться ею в 
его да.1ьнейшеп работе.

g )  ЭКОНОМИЧЕСКОЕ РАЗБИТИЕ СЕЛЬСКИХ РАПОПОБ ПОД
ОПЕЧНЫХ TEPPlITOPim (РЕЗОЛЮЦИЯ 438 (Y) ОТ 2 ДЕ
КАБРЯ 1950 ГОДА)

Рекомендацип Генеральной Ассамблеи по этому во
просу, а также п меры, принятые Советом во испол
нение этих рекомендаций, излагаются в разделе 2 
главы YI части I настоящего доклада.

h )  ТЕХНИЧЕСКАЯ ПОМОЩЬ ПОДОПЕЧНЫМ ТЕРРИТОРИЯМ
(РЕЗОЛЮЦИЯ 439 (V ) ОТ 2 ДЕКАБРЯ 1950 ГОДА)

Этой резолюцией Генеральная Ассамблея обраща
ет внимание управляющих держав на то обслужива
ние, которое может быть предоставлено согласно про
грамме технической помощи, а также и на обычные 
программы технической помощи Организации Объеди
ненных Наций и специализированных учреждений, и 
рекомендует, чтобы управляющие державы полностью 
использовали эти источники технической помощи, по
дали надлежащие заявления соответствующим учреж
дениям и представили Совету по Опеке сведения о 
всех заявлениях и о том, каким образом полученная 
техническая помощь была включена в долгосрочные 
программы развития подопечных территорий.

На своем 319-м заседании Совет принял в сведе
нию вышеупомянутую резолюцию, постановил довести 
ее до сведения управляющих держав и предложить 
им ежегодно сообщать о возможностях получения тех
нической помощи Д.ТЯ подопечных территорий, нахо
дящихся под их управлением.

i )  ОТМЕНА ТЕЛЕСНЫХ НАКАЗАНИЙ Б ПОДОПЕЧНЫХ ТЕРРП-
ТОРПЯХ (РЕЗОЛЮЦИЯ 440 (V ) ОТ 2 ДЕКАБРЯ 1950 ГОДА)

Генеральная Ассамблея в этой резолюции рекомен
дует принять немедленные меры для полной отмены 
телесных наказаний во всех подопечных территориях, 
где они еще существуют, и предлагает управляюпщм 
державам этих территорий представить Генеральной 
Ассамблее на следующей очередной сессии доклад по 
этому вопросу.

На 319-м заседании Совет постановил принять к 
сведению вышеупомянутую резолюцию. Рекомендации 
Совета по этому вопросу приводятся в главах, касаю
щихся условий в подопечных территориях, в части II 
настоящего доклада.

Digitized by UN Library Geneva



j) ПРОБЛЕМА ПЛЕМЕНИ ЭВЕ (РЕЗОЛЮЦИЯ 441 (V) ОТ 2 ДЕ- ление К использованию всех средств Организации 
КАБРЯ 1950 ГОДА) Объединенных Наций для развития дружественных
Рекомендация Генеральной Ассамблеи по этому во- отношений между государствами п для достижения 

нросу н меры, прпняше Советом в связи с этой ре- всеобщего мира ,н предлагает соответствующим орга, 
комендацией, излагаются в главе IT части I настоя- Объединганых Нации рассмотреть те разделы
щего дооада меморандума Генерального Секретаря, в которых они

■ особо заинтересованы.
к )  РАЗРАБОТКА ДВАДЦАТИЛЕТНЕЙ ПРОГРАММЫ достпШЕ- Совет НО Опеке в своей резолюции, принятой им

нпя МИРА ЧЕРЕЗ ОРГАНИЗАЦИЮ ОБЪЕДИНЕННЫХ НАЦИЙ Н а  3 3 0 -М  Заседании, рассмотрев в частности пункты 
(РЕЗОЛЮЦИЯ 494 (V) ОТ 20 НОЯБРЯ 1950 ГОДА) 6, 7, 8 И 9 меморандума, поскольку эти пункты ка-

Генеральная Ассамблея, рассмотрев меморандум Ге- саются подопечных территорий, постановил принять 
неральйого Секретаря по этому вопросу®< в ^ ш е -  сведению упомянутую резолюцию Генеральной Ас-
указанной резолюции, вновь подтверждает свое стрем- самблеи .

21 А /1 3 0 4 . 2Ü ^^езолюция 3 0 7 (V III).
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Г л а в а  I I  

Р А С С М О Т Р Е Н И Е  Е Ж Е Г О Д Н Ы Х  О ТЧ ЕТО В

1. Вступление
Чтобы сократить срок между представлением управ

ляющими властями ежегодных отчетов о подопечных 
территориях, как это предусматривается в правиле 
72 правил процедуры, п пх рассмотрением Советом 
по Опеке, 22 ноября 1950 г., на своей третьей сессии. 
Совет поручил управляющим властям африканских 
подопечных территорий представить своп ежегодные 
отчеты за 1950 год к 15 мая 1951 г. н постановил 
рассмотреть па своей девятой сессии в нюне 1951 
года положение в этих территориях, включая ежегод
ные отчеты как за 1949 год, так и за 1950 год.

На 315-м заседании Совет постановил рассмотреть 
на своей восьмой сесспп отчеты о всех тихоокеанских 
подопечных территориях за 1949-1950 годы. Этп от
четы были рассмотрены в связи с докладами Выезд
ной мпсспп Органпзацип Объединенных Наций, по
сетившей подопечные территории на Тихом океане.

Решения, принятые Советом за период времени, 
охватываемый настоящим отчетом, в результате рас
смотрения им ежегодных отчетов, приводятся по каж
дой территории отдельно в соответствующей главе 
части II настоящего доклада. В этих главах указы
ваются также решения, принятые Советом по общим 
вопросам, затронутым в петициях, а в тех случаях, 
когда это имело место, также замечания и выводы вы
ездных миссий. Совет постановпл, что замечания 
отдельных членов следует поместить в конце разделов, 
к которым этп замечания относятся.

2. Танганьика

Отчет правительства Соединенного Королевства 
Велнкобританпи и Северной Ирландии об управле
нии Танганьикой за 1949 год®® был по.тучен Гене
ральным Секретарем 3 августа 1950 г., а его отчет 
за 1950 год®̂  —  15 мая 1951 года. Г-н Дж. Лемб, 
особый представитель управляющей власти, сделал 
на 352-м заседании Совета вступительное заявление 
перед началом рассмотрения обоих отчетов, а затем 
на том же и на 353-м — 355-м заседаниях ответил на 
заданные ему вопросы. На 355-м п 356-м заседа
ниях Совет занялся общим обсуждением отчетов, 
а на 356-м заседанпп назначил редакционный ко
митет в составе представителей Доминиканской Рес
публики, Новой Зеландпп, Соединенных Штатов Аме
рики п Таиланда, которому поручил выработать текст 
главы, посвященной этой Территории. Рекомендацпп, 
содержащиеся в докладе редакционного комитета®®, 
были с поправками приняты на 366-и заседанпп, 
а на 370-м заседании Совет окончате.1ьно утвердил 
доклад о Танганьике в том виде, как он приводится 
ниже в главе I части II.

23 Разослан членам Совета как документ Т /7 8 6 .
24 Разослан членам Совета как документ Т /9 0 4 .
25 T /L .1 8 7 , T /L .1 7 G , T /L .1 7 6 /C o r r . l .

3. Руанда-Урунди

Отчеты правительства Вельгпи об управденип тер
риторией Руанда-Урунди за 1949®® п 1950 гг.®̂  были 
подучены Генера.1ьным Секретарем, первый —  17 ию
ля 1950 г. и второй —  29 мая 1951 года. Рассмотре
ние Советом этих двух отчетов началось с вступитель
ного заявления специального представителя г-на 
Пьера Леруа на 357-м заседании п с ответами на во
просы продолжалось до 360-го заседания. На этом 
заседании Совет начал общее обсуждение, которое 
закончилось на 361-м заседанпп, когда Совет назна
чил редакщюнный комитет в составе представителей 
Австралии, Ирака, Новой Зеландпп и СССР для со
ставления текста главы, посвященной этой Террито
рии. Содержавшиеся в докладе рекомендации®® редак
ционного комитета были приняты с внесенными к ним 
поправками на 371-м заседании, а на 379-м заседа
нии Совет окончательно утвердил доклад об Руанда- 
Урундп в том виде, как он приводится ниже в главе II 
части II.

4. Сомали под итальянским управлением

Первый отчет правительства Нталип об управле
нии территорией Сомали, охватывающий период 
с апреля по декабрь 1950 года, был получен Гене
ральным Секретарем 30 апреля 1951 года®®. Вступи
тельные заявления былп сделаны на 348-м заседа
нпп представителем управляющей власти п Админи
стратором Территории г-ном Джпованнп Форнарп, вы
ступившим в качестве особого представпте.1я. Члены 
Консультативного совета Органпзацип Объединенных 
Наций для Сомали, представители Египта, Колумбии 
п Филиппин участвовали в рассмотрении этого годо
вого отчета. Перед Советом находился также доклад 
Консультативного совета о его деятельности®®. С 348-го 
по 350-е заседание особому представителю задава
лись вопросы о положении в Территории, а на 351-м 
II 352-м заседаниях пропсходпла общая дискуссия. 
На этом последнем заседанпп был назначен редак
ционный комитет в составе представителей Аргенти
ны, Кптая, Соединенного Королевства п Франции для 
разработки текста мавы, посвященной Территории. 
Рекомендации, содержавшиеся в докладе®  ̂ редакци
онного комитета, были с поправками приняты на
364-м заседании, а на 369-м заседании Совет окон
чательно утвердил доклад о Сомали в том виде, как 
он приводится ниже в главе III части II.

5. Намерун под британским управлением

Отчет правительства Соединенного Королевства 
Велпкобрптанпп и Северной Ирландии о Камеруне

28 Р азом аи ы  членам Совета как документы Т /7 8 4  п Т / 7 8 4 / -  
A d d . l .

21 Разослан членам Совета как документ Т /9 1 2 .
2 8 T /L .1 9 7 , T /L .1 7 3  н T /L .1 7 3 .C ¿ r r . l .
29 Разослан членам Совета как документ Т /9 0 2 .
'20 т/923.
3 1 T /L .1 8 4 , T /L .1 7 0 .  T /L .1 7 0 /C o r r . l .

Digitized by UN Library Geneva



под британским управлением за 1949 год®- был полу
чен Генеральным Секретарем 22 сентября 1950 г., 
а отчет за 1950 год®® —  17 мая 1951 года. Оба отче
та Совет рассмотрел одновременно, причем рассмот
ренпе это открылось выступлением Комиссара Каме
руна бригадира Е. Г. йббонса, выступившего на 
361-м заседании в качестве особого представителя 
управляюш;ей власти. На этом, а также на 362-м, 
363-м п 365-м заседаниях особому представителю 
задавались вопросы. Обш;ая дпскуссия началась на
365-м п закончилась на 366-м заседании, на котором 
Совет назначил редакционный комитет в составе 
представителей Бельгии, Доминиканской Республики, 
Соединенных Штатов Америки и Таиланда для выра
ботки текста главы, посвяш;енной Территории. Ре- 
комендацпп доклада редакционного комитета®* были 
с поправками приняты Советом на его 374-м заседа
нии, а на 379-м заседании Совет окончате.тьно утвер
дил доклад о Камеруне под британским управлением 
в том виде, как он приводится ниже в главе IY ча
сти II.

6. Камерун под французским управлением

Отчеты правительства Франции об управлении Ка
меруном за 1949®® и 1950®® гг. были получены Ге
неральным Секретарем —  первый 7 августа 1950 г., 
а второй —  28 мая 1951 года. Обсуждение обоих до
кладов в Совете началось со вступительного заявле
ния особого представителя управляюш;ей власти г-на 
Шарля Ватье на 367-м заседании. С этого и по 370-е 
заседание продолжался опрос особого представителя, 
а на 370-м заседании началось обш;ее обсуждение, за
кончившееся на 371-м заседании. Затем Совет на
значил редакционный комитет в составе представи
телей Австралии, Ирака, Кптая п Соединенного Ко
ролевства для выработки текста главы, посвяпденной 
Территории. Рекомендация доклада редакционного 
комитета®' были приняты па 379-м заседании, а на 
383-м заседании Совет окончательно утвердил доклад 
о Камеруне под французским управлением в том ви
де, как он приводится ниже в главе V части II.

7. Того под британским управлением

Отчеты правительства Соединенного Королевства 
Ведпкобрптаннн п Северной Ирландии об управле
нии территорией Того за 1949®® и 1950®® гг. были по
лучены Генеральным Секретарем — первый 3 августа 
1950 г. и второй —  22 мая 1951 года. На 370-м засе- 
данпи Совет приступил к рассмотрению этих отчетов, 
и особый представитель управляюш;ей власти г-н 
Д. А. Судерланд сделал вступительное заявление. За
тем до 373-го заседания ему задавались вопросы, а на 
373-м заседании Совет начал обш;ее обсуждение по
ложения в Территории, которое закончилось на 375-м 
заседании. На этом заседании Совет назначил редак
ционный комитет в составе представителей Австра
лии, Аргентины, Китая и Франции для выработки 
текста главы, посвященной Территории. Рекоменда
ции доклада редакционного комитета*® были с по-

32 Разослан членам Совета как  документ Т /7 9 6 .
33 Разослан членам Совета как  документ Т /9 0 6 .
3 -IT /L .1 9 8 , T /L .1 8 1 ,  T /L .1 8 1 . /C o r r . l
35 Разослан членам Совета как  документ Т /7 8 8 .
38 Разослан членам Совета к ак  документ Т /9 1 0 ,  
зт T /L .2 0 6 , T /L .1 8 2 ,  T /L .1 8 2 /C o r r . l .
ззр азо сл аи  членам Совета к ак  документы Т /7 8 7  и Т /7 8 7 / -  

С огг.1.
39 Разослан членам Совета как  документ Т /9 0 9 .
4 O T /L .2 1 0 , T /L .2 1 0 / A d d . l ,  T /L .1 9 2 ,  T /L .1 9 2 /C o r r . l .

правками приняты Советом на 381-м заседании, а на 
383-м заседании Совет окончательно утвердил доклад 
о Того под британским управлением в том виде, как 
он приводится ниже в главе VI части II.

8. Того под французским управлением

Отчеты правительства Франции об управлении тер- 
рпторпей Того за 1949** и 1950*® гг. были получены 
Генеральным Секретарем —  первый 24 июля 1950 г. 
п второй —  21 мая 1951 года. Особый представи- 
те.ль управляющей власти г-н П. Монтель сделал всту
пительное заявление на 374-м заседании, на котором 
Совет приступил к рассмотрению отчетов. С этого 
заседания п по 377-е ему задавались вопросы. Общее 
обсуждение положения в Территории продолжалось на 
378-м и на 379-м заседаниях. На этом последнем за
седании Совет назначил редакционный комитет в со
ставе представителей Австралии, Аргентины, Китая 
и Соединенного Королевства для выработки текста 
главы, посвященной Территории. Рекомендации до
клада редакционного комитета*® были с поправками 
приняты на 382-м заседанпп Совета, а на 383-м за
седании Совет окончательно утвердил доклад о Того 
под французским управленпем в том виде, как он 
приводится ниже в главе VII части II.

9. Западное Самоа

Отчет правительства Новой Зеландии об управле
нии Западным Самоа за год, истекший 31 марта 
1950 г.**, был получен Генеральным Секретарем 
12 октября 1950 года. Г-н Г. Р. Паульс, Верховный 
комиссар Западного Самоа, выступавший в качестве 
особого представителя управляющей власти, сделал 
вступительное заявление на 318-м заседании, а на 
321-м —  323-м заседаниях ответил на заданные ему 
вопросы об условиях жизни на этой Территории. На 
324-м заседании в Совете происходило общее обсуж
дение, после чего Совет назначил редакционный ко
митет в составе представителей Аргентины, Кптая, 
Соединенных Штатов Америки и Франции д.ля состав
ления текста главы, посвященной этой Территории. 
Выводы п рекомендации, предложенные в докладе 
редакционного комитета*®, были с поправками при
няты на 335-м —  337-м заседаниях. Отчет в окон
чательно утвержденном виде составляет главу VIII 
части II ниже.

10. Науру

Отчет правительства Австралии об управлении 
территорией Науру за год, заверш1шшийся 30 июня 
1950 г.*®, был получен Генеральным Секретарем 
30 января 1951 года. Рассмотренпе отчета в Совете 
началось на 331-м и 332-м заседаниях, когда г-н 
Г. Г. Рнв сделал в качестве особого представителя 
управляющей власти вступительное заявление и отве
тил на вопросы членов Совета. Общая дпскуссия про
исходила на заседаниях с 332-го по 334-е, по окон
чании которой Совет назначил редакционный коми
тет в составе представителей Ирака, Китая, Соеди-

■*1 Разослан членам Совета как .документ Т /7 8 5 .
42 Разослан членам Совета как документы Т /9 0 7  и Т /9 0 7 / -  

С огг.1.
« T / L . 2 1 8 ,  T /L .1 9 G , T /L .1 9 6 /C o r r . l .
44 Разослан членам Совета как  документ Т /8 0 0 .
4 3 T /L .1 3 3 .
48 Разослан членам Совета как документ Т /8 2 7 .
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ненных Штатов Америки и Таиланда для составления ное заявление на 334-м заседании и на этом заседа-
текста главы, посвященной Территории. Рекоменда- нии, равно как и на заседаниях с 337-го по 339-е,
ции, предложенные Комитетом в его докладе*'*, были отвечал на вопросы, касающиеся положения в Терри-
с поправками приняты Советом на 341-м и 342-м за- тории. Общая дискуссия происходила на 339-м —
седаниях. Доклад о Науру в окончательно утвержден- 341-м заседаниях, и, руководствуясь высказанными
НОИ виде образует главу IX части II ниже. при этом мнениями, редакционный комитет в составе

представителей Аргентины, Новой Зеландии, Соеди-
11. Новая Гвинея ненных Штатов Америки и Таиланда составил текст

_  ,  главы для включения в доклад Совета. Рекомендации,
Годовой от^т правительства Австралии об управ- содержавшиеся в докладе Комитета*®, были с поправ-

лении Новой 1й5ннеей за год заверши^^^^ Советом í a  344-м и 345-м заседаниях;
1950 г.*®, был получен Генеральным Секретарем ^^^m последнем заседании Совет окончательно

ляющеи власти г н дж. i . джонс сделал вступитель приводится ниже в главе X части II.

47 T /L .1 4 4 .  ---------------------- -
48  Разослан членам Совета как  документ Т /8 2 8 .  49 T /L .1 6 0 .
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Г л а в а  I I I  

П Е Т И Ц И И

На своей восьмой сессии Совет по Опеке имел на 
повестке дня девяносто четыре петпцпн®®, из которых 
восемнадцать былп получены Выездной мпссней 
Органпзацпп Объединенных Наций, посетившей ти
хоокеанские подопечные территории. Согласно пра- 
ВИ.1У 90 своих правил процедуры, Совет по Опеке пе
редал предварительное рассмотрение всех петиций, 
за исключением двадцати петиций, касавшихся про
блемы племени Эве, своему Специальному комитету 
по петициям, в составе представителей Бе.1ьгпп 
(председатель), Доминиканской Республики, Китая, 
Соединенного Королевства Великобритании и Север
ной Ирландии, Союза Советских Социалистических 
Республик и Франции. Специальный комитет провел 
двенадцать заседаний, на которых рассмотрел трид
цать четыре петиции, по которым представил Совету 
шесть докладов и рекомендации относительно шагов, 
которые Совету надлежит предпринять. Совет обсудил 
II утвердил эти доклады на 333-м и 341-м —  343-м 
заседаниях и вынес решения по тридцать одной пе
тиции.

По предложению Специального комитета®* рас
смотрение трех петиций было отложено.

На 341-м заседании Совет постановил также отло
жить до девятой сессии рассмотрение всех петиций, 
которые к этому времени еще не былп обсуждены 
Специальным комитетом, так как, по мнению заинте
ресованных управляющих держав, общие вопросы, 
затрагиваемые в этих петициях более целесообразно 
было обсудить в связи с обсуждением годовых отче
тов об африканских подопечных территориях. Три
надцать таких петиций было получено в законный 
срок, установленный в правиле 86 правил процедуры, 
а двадцать семь петиций поступило уже по истечении 
этого срока.

На 339-м заседании Совет решил отложить до де
вятой сессии рассмотрение двадцати петиций, касав
шихся проблемы племени Эве, затруднений с грани
цами н объединения обеих территорий Того.

На повестке дня девятой сессии Совета имелось 
сто восемьдесят семь петиций®®. Согласно правилу 90, 
Совет передал предварительное обсуждение этих пе
тиций в Специальный комитет в составе представите
лен Таштанда (председатель), Аргентины, Бельгии, 
Новой Зеландии, Соединенных Штатов Америки и 
Союза Советских Социалистических Республик. Спе
циальный комитет провел двадцать три заседания, на 
которых рассмотрел 168 петиций, по которым он 
представил затем Совету девять докладов и рекомен
дации о шагах, которые Совету следует предпринять. 
Совет рассмотрел и утвердил эти доклады на 364-м, 
366-м, 374-м и 381-м —  383-м заседаниях, причем он

вынес решения по 166 петициям и перенес рассмот
рение двух петиций на следующую сессию®®.

На 364-м и 381-м заседаниях Совет, по рекомен
дации Специального комитета, решил отложить до 
следующей сессии рассмотрение девятнадцати пети
ций, поступивших по истечении срока, установлен
ного в правп.1е 86.

1. Петиции, относящиеся к Танганьике

a )  ПЕТИЦИИ, РАССМОТРЕННЫЕ НА ВОСЬМОЙ СЕССИИ

На восьмой сессии Совет рассмотрел и вынес ре
шения по двум следующим петициям:

Петиция г-на X. 0. Еаллаге (Т/РЕТ.2/93)®*. 
Петиция Семвуа Камве, Салима Лоспндплло и 

Шаабана Мтенгетп (Т/РЕТ.2/96)®®.
Первая из этих петиций касалась вопросов лич

ного характера, а вторая —  политических вопросов.

b )  ПЕТИЦИИ, РАССМОТРЕННЫЕ НА ДЕВЯТОЙ СЕССИИ

На девятой сессии Совет рассмотрел и вынес ре
шения по четырем петициям.

Одна из этих петиций, поступившая от Африкан
ского союза Кении и Босточно-афрпканского индий
ского национального конгресса (Т/РЕТ.2/95)®®, 
касалась общих вопросов, и о ней говорится в главе I 
части II настоящего доклада.

Из оста.1ьных трех петиций две были личного ха
рактера, третья же поступила анонимно:

Петиция г-на Герберта Вестфаля (Т/РЕТ.- 
2/97)®*

Петиция г-на Хельмута Рота (Т/РЕТ.2/98)®® 
Петиция из Мцпгви (анонимная) (Т/РЕТ.- 

2 /Е . 1)®®

2. Петиции, относящиеся к Сомали 
под итальянским управлением

а )  ПЕТИЦИИ, РАССМОТРЕННЫЕ НА ВОСЬМОЙ СЕССИИ

На восьмой сессии Совет рассмотрел и вынес ре- 
шенппя по следующим двум петициям:

Петиция некоторых вождей, нотаблей и духов
ных лиц племени Скекал (Т/РЕТ.11/1)®®

Петиция некоторых султанов, угазов, гарадов и 
вождей, представляющих значительное число племен 
хавпнского происхождения (Сомали) (Т/РЕТ.- 
11/2)®»

Обе петиции касались вопроса границы между 
Эфиопией и Сомали под нта.1ьянскпм управлением.

3» Дополнения в это число не входят.
5 1 Í) Петиция г-н а  П. Скулукоса (Т /Р Е Т .5 /6 9 )  ; i i )  петиция 

Китайского союза Повой Гвинеи, Рабаул (Т /Р Е Т .8 /4  и A d d . l )  ; 
i ii)  петиция Союза Того (T /P E T .G /20C  н .-Add.l, 2 ц 3 ) .  

Дополнения в это число не входят.

ззП етпцнп г-па Джозефа Игу (Т /Р Е Т .4 /7 0 )  н Союза процве
тания Французского К амеруна (Т /Р Е Т .4 /7 1  и A d d . l ) .

54 Резолюция 3 2 8 (Y II I ) . os Резолюция 379(1Х ).
55 Резолюция 3 2 9 (V III) . 59 резолюция 380(1Х ).
56 Резолюция 3 7 7 ÍIX ). оо резолюция 340(У 1П ).
57 Резолюция 378 (IX ).
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Ь ) ПЕТИЦИИ, РАССМОТРЕННЫЕ НА ДЕВЯТОЙ СЕССПИ

На девятой сессия Совет рассмотрел и вынес ре
шения по тридцать одной петпции. Из них следующие 
четырнадцать, о которых говорится в главе III части II 
настоящего доклада, касались общих вопросов:

Петиция вождей п нотаблей округа Галькайо 
(Т/РЕТ.11/3, часть I)®i

Петиция вождей, нотаблей п лидеров отделения 
Лпги молодежи Сомалп в Кпсмайю (Т/РЕТ.11/7)®® 

Петиция г.г. Абшпра Хассана, Юсуфа Муссы 
Абукера, Абдурахмана, Юсуфа, Мохамуда Омара, Мо- 
хамуда Абди Нура, Омара Абдулле, Фараха Джп- 
брпла п Гуссейна Варсамы (Т/РЕТ.11/10)®®

Петиция Могадишского отделения Лпги моло
дежи Сомали (Т/РЕТЛ1/14)®*

Петиция Бардерского отделения Лпги молодежи 
Сомалп (Т/РЕТ.11/16)®®

Петиция отделения в Луг Феррандп Лиги моло
дежи Сомали (Т/РЕТ.11/17)®®

Петиция отделения в Гардо Лиги Молодежи Со
мали (Т/РЕТ.11/18)®^

Петпцпя отделения в Алуле Лпгп Молодежи Со
малп (Т/РЕТ.11/22)®®

Петпцпя г-на Мохамеда Алп Юсуфа п других 
(Т/РЕТ.11/26)®»

Петиция отделения в Шушубане Лпгп молодежи 
Сомалп (Т/РЕТЛ1/27)"®

Петпцпя отделения в Хордио Лпгп молодежи Со
малп (Т/РЕТ.11/28)^1

Петиция отделения в Тарбехе (или Торбе) Лпгп 
молодежи Сомалп (Т/РЕТ.11/29)'^®

Петиция г-на Юсуфа Гула, Лпга молодежи Со
малп, отделенпе в Гафуне (Т/РЕТ.11/30)^^

Петпцпя Лпгп молодежи в Сомалп, отделенпе в 
Баргале (Т/РЕТ.11/31)"®

Следующие семнадцать петиций касались глав
ным образом личных вопросов, как, например, уволь
нения со службы, земельных споров и т.п.

Петиции пяти жителей Эфиопии (Т/РЕТ.11/3, 
часть II)

Петиция г-на Ахмеда Мохамуда Измаила Pvc- 
сейна (Т/РЕТ.11/4)^5

Петиция гг. Гедп Гуледа, Мохамеда Варсамы, 
Эльми Амина и Абби Салада (Т/РЕТ.11/5)^®

Петиция г-на Омара Хассана (Т/РЕТ.11/6)^'^ 
Петиция г-на Абди Алп Омара (Т/РЕТ.11/8)^® 
Петиция Лиги молодежи Сомалп, отделение в 

Вепдер Кассиме (Т/РЕТ.11/9)^®
Петпппя Лпги молодежи Сомалп, окртг ДалькаПо 

(T/PEI.11/11)»®
Петпппя .Тпгп мо.толежп С'^малп, отделенпе в 

Вепдри Касспме (Т/1’ЕТ.11/12)‘^
Петиция Лиги молодежи Сомали, Местный ко

митет в Доло (Т/РЕТ.11/13)®®

®/ Резолю ция 
®2 Резолю ция 
®2 Резолю ция 
®4 Резолю ция 

Резолю ция 
®8 Резо.иоцпя 
*1 Резолю ция 
®8 Резолю ция 
®9 Резолю ция
10 Резолю ция
11 Резолю ция

359(1Х ).
361(1Х ).
363(1Х ).
365(1Х ).
366(1Х ).
3G 7(IX ).
ЗОЗЫХ).
3 7 о а х ) .
373(1Х ).
374Ы Х ).

375(1Х ).

12 Резолюция 
12 Резолюция 
14 Резолюция 
1» Резолюция 
18 Резолюция 
11 Резолюция
18 Резолюция
19 Резолюция 
89 Резолюция
81 Резолюция
82 Резолюция

376(1Х ).
374(1Х ).
360(1Х ).
348(1Х ).
349(1Х ).
350(1Х ).
3 5 K IX ).
362(1Х ).
352(1Х ).
353(1Х ).
364(1Х ).

Петиция г.г. Гуссейна Мохамеда Эгадя, Эльми 
Фара Алп, Гуссейна Фара Ахмеда п Салеха Мохаме
да (Т/РЕТ.11/15)®®

Петиция Огадена Итарахиема, вождя Вагуини 
(Т/РЕТ.11/19)®'*

Петиция г-на Тома Гровса (Т/РЕТ.11/20)®® 
Петиция г-на Джона К. Джп (Т/РЕТ.11/21)®® 
Петиция Международного совета Эфиопии по пс- 

следованням и представлению отчетов (Т/РЕТ.11/-
23)®^

Петпцпя г-на Скнафетта Гуссейна (Т /РЕ Т .П /-
24)88

Петпцпя Лпгп молодежи Сомалп, отделение в 
Афмаду (Т/РЕТ.11/25)»®

Петиция г-на Мохамеда Шейха Нура (Т/РЕТ.- 
11/32)9®

3. Петиции, относящиеся к Камеруну
под британским управлением

a )  ПЕТИЦИИ, РАССМОТРЕННЫЕ НА ВОСЬМОЙ СЕССПИ

На восьмой сессии Совет рассмотрел и вынес ре
шения по следующим двум петпцпям:

Петиция пяти членов Федерального совета Вик
тории (Т/РЕТ.4/66)®!

Петпцпя вождя Н. Д. Фоигума (Т/РЕТ.4/67)®® 
Первая из этих петиций касалась вопроса о прод

лении срока службы главы одной туземной органпза
цип, а вторая —  вопроса адмпнистратпвного устрой
ства одного района.

b ) ПЕТИЦИИ, РАССМОТРЕННЫЕ ПА ДЕВЯТОЙ СЕССИИ

На девятой сессии Совет рассмотрел и вынес ре
шения по следующим четырем петициям:

Петиция Союза бывших военнослужащих, Вик
тория (Т/РЕТ.4/68)®®

Петиция Земельного комитета Вакверп (Т/РЕТ.- 
4/69 и 69/Add.l)®i

Петпцпя г-на Джозефа Нгу (Т/РЕТ.4/70)®® 
Петпцпя Союза процветания французского Ка

меруна (Т/РЕТ.4/71 и Add.l)®®
Все эти петиции, о которых говорится в главе IT 

части II настоящего доклада, касались общих вопро
сов.

4. Петиции, относящиеся к Камеруну 
под французским управлением

а )  ПЕТИЦИИ, РАССМОТРЕННЫЕ НА ВОСЬМОЙ СЕССПИ

На восьмой сесспп Совет рассмотрел и вынес ре
шения по следующим двум петициям:

Петиция г-на Альфреда Бернарда (Т/РЕТ.5/- 
84 и Add.l)®^

Петиция г-на Абеля Ыпмбианга (Т/РЕТ.5/91 и 
A dd.l, 2)9®

Обе петиции касались вопросов личного характера.

83 Резолюция
84 Резолюция 
83 Резолюция 
88 Резолюция 
81 Резолюция 
88 Резолюция 
80 Резолюция 
90 Резолюция

354(1Х ). 
355(1Х ). 
ЗС9(1Х). 
356(1Х ). 
371(1Х ). 
357Ы Х ). 
372(1Х ). 
358 (IX ).

91 Резолюция
92 Резолюция
93 Резолюция
94 Резолюция 
93 Резолюция 
98 Резолюция 
91 Резолюция 
98 Резолюция

330 (V III)
3 3 1 (V III).
381 (IX ).
382(1Х ).
383(1Х ).
383(1Х ).
3 3 2 (V III).
33;I(V I1I).
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b )  ПЕТИЦИИ, РАССМОТРЕННЫЕ НА ДЕВЯТОЙ СЕССИИ

На девятой сессии Совет рассмотрел и вынес ре
шения по тринадцати петициям.

Из них следуюш;ие семь петиций, о которых гово
рится в главе II части II настояпдего доклада, каса
ются обш;их вопросов:

Петиция Union des populatio7is du Cameroun  
(T/PET.5/83)®®

Петиция Comité du village d’Akom nyada de 
l’Union des populatio7is du Cameroun (T/PET.5/-
85)1®“

Петиция Comité régional du Moungo de 
l’Union des populations du Cameroun (T/PET.5/-
86)i®i

Петиция Comité directeur de l’Union des po
pulations du Cameroun et du Bureau de l’Union 
des syndicats confédérés du Cameroun  (T/PET.- 
5/89 u Add.l)i®2

Петиция Comité directeur du K um zsé  (T /- 
РЕ'Г.5/90)!®®

Петиция K um zsé  Туземной Ассамблеи населения 
Бамилеке (T/PET.5/92)i®*

Петиция Comité régional du Ва7поип de 
l’Union des populations du Cameroun  (T/PET.5/- 
955)1®®

В остальных шести петициях затрагивались по 
большей части вопросы личного характера, как, на
пример, случаи развода, земельные споры и т.п.:

Петиция г-на Скулукоса (Т/РЕТ.5/69 и 
Add.l)!®®

Петиция г-на Муссы Монти, секретаря по во
просам пропаганды, Union des populations du Ca
meroun {Comité régional du  Bam oun â КоитЪаьь 
(T/PET.5/87)i®i

Петиция г-на Матиаса Мбонге Миниангаду 
(Т/РЕТ.5/88)!®®

Петиция г-на Жана Муана (T/PET.5/93)i®* 
Петиция г-на Джумесси Матиаса, председателя 

Comité directeur du K um zsé  (ï/PET.5/94)ii®
Петиция г-на Камеи Давида (Т/РЕТ.5/96 и 

A dd .l)iii

5. Петиции, относящиеся к Того 
под британским управлением

а )  ПЕТИЦИИ, РАССМОТРЕННЫЕ НА ВОСЬМОЙ СЕССИИ

На восьмой сессии Совет рассмотрел и вынес ре
шения по следующим четырем петициям:

Петиция вождей и населения областей Буем и 
Крачи, а также независимых округов Нкония и Сан- 
трокофи (Т/РЕТ.6/191)11®

Петиция г-на Зигфрида К. Этсе (Т/РЕТ.6/- 
193)118

Петиция туземных правителей и старшин окру
га Бора-Бора (T/PET.6/200)ii*

Петиция от Convention People’s P a rty  ( ï / -  
PET.6/207) 11®

99 Резолюция
1 00  Резолюция
101 Резолюция
1 0 2  Резолюция 
IOS Резолюция
104 Резолюция
105 Резолюция
106  Резолюция 
ю т Резолюция

385(1Х).
386dx).
387d-X ).
390(1Х ).
391(1Х ).
ЗРОСТУ').
3 9 5 d X ) .
384(1Х ).
388(1Х).

108 Резолюция
109 Резолюция
110 Резолюция
111 Резолюция
112 Резолюция 
l i s  Резолюция
114 Резолюция
115 Резолюция

389(1Х ).
393(1Х ).
394(1Х ).
396(1Х ).
3 3 4 (V III).
3 3 5 (V III).
3 3 6 ÍV III).
3 3 7 (V III).

Петиции эти касались главным образом вопросов 
местного значения, как, например, создания школы 
второй ступени, устройства публичного митинга п т.п.

Ь ) ПЕТПЦПН, РАССМОТРЕННЫЕ НА ДЕВЯТОЙ СЕССИИ

На девятой сессии Совет рассмотрел и вынес ре
шения по шестнадцати петициям.

Из них следующие девять, о которых говорится в 
главе VI части II настоящего доклада касаются об
щих вопросов:

Петиция Крестьянского союза Того (Т/РЕТ.6/- 
204)11®

Петиция Союза Того (Т/РЕТ.6/206 и A dd.l, 2,
3 ) 1 1 7

Петиция областного Совета Нкении (Т/РЕТ.6/- 
212)11®

Петиция областного Совета Акпини (Т/РЕТ.6/- 
214)119

Петиция Нана Вуачи (Т/РЕТ.6/219 и A dd.l, 
2, 3)12®

Петиция г-на С. Н. Антора (T/PET.6/260)i®i 
Петиция Союза молодежи Того (Т/РЕТ.6/275)!®® 
Петиция Союза молодежи Того (Т/РЕТ.6/278)!®® 
Петиция Национального крестьянского союза 

Того (Т/РЕТ.6/280)1®1
Остальные семь петиций касались главным обра

зом вопросов личного характера, как, например, зе
мельных споров, разрешения на импортирование 
автомашины н т.п.:

Петиция Нана Агия Менсаха II (Т/РЕТ.6/- 
210)12®

Петиция племени Нанджуро н Навури, района 
Кпандаи (T/PET.6/215)i®®

Петиция Нана Акомпи Фирама III (Т/РЕТ.6/- 
220)1®^

Петиция Тогби Альфонса Комла Гадже VII и 
Тогби Конды (Т/РЕТ.6/223)!®®

Петиция Агбонтора К. Лео (T/PET.6/241)i®* 
Петиция г-на С. Г. Антора (T/PET.6/243)i®® 
Петиция г-на Зигфрида Квами Этсе (Т/РЕТ.6/- 

270)181

6. Петиции, относящиеся к Того 
под французским управлением

а )  11ЕТПЦ1ПГ, РАССМОТРЕННЫЕ НА ВОСЬМОЙ СЕССИИ

На восьмой сессии Совет рассмотрел и вынес ре
шения по следующим двум петициям:

Петиция Эммануила К. Абдалла (Т/РЕТ.7/158) 
и Add.l/Bev.l)!®®

Петиция Union des Syndicats du Togo (T /- 
PET.7/172 и Add.l)!®®

Первая из этих двух петщий содержала частную 
нросьбу, вторая же касалась забастовки туземных ра
бочих.

1Ю Резолюция 409(1Х ). 
11" Резолюция 397(1Х ).
118 Резолюция 3 9 9 (IX ).
119 Резолюция 400(1.Х).
120 Резолюция 397(1Х ).
121 Резолюция 405(1Х ).
122 Резолюция 4 0 7 (1 Х / 
12S Резолюция 408(1Х ). 
124 Резолюция 409(1Х ).

125 Резолюция 
128 Резолюция
127 Резолюция
128 Резолюция
129 Резолюция
150 Резолюция
151 Резолюция 
132 Резолюция 
1S3 Резолюция

398(1Х ).
4 0 K IX ).
402(1Х ).
403(1Х ).
404(1Х ).
397(1Х ).
406(1Х ).
3 3 8 (V riI ) .
3 3 9 (V IIO .
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I)) ПЕТИЦИИ, ГЛССМОТГЕННЫЕ НА ДЕИЯТОЙ СЕССИИ

На девятой сессии Совет рассмотрел и вынес ре
шения по двенадцати петициям.

Две из них, о которых говорится в главе YII части 
II настояш;его доклада, касались общих вопросов: 

Петиция г-на Августина де Суза (Т/РЕТ.7/- 
124) *3*

Петиция Assem blée représentative du Togo 
(T/PET.7/169)*®®

Остальные десять петиций были следующие: 
Петиция г-на Августина де Суза (Т/РЕТ.7/-

123)136
Петиция г-на Менсана М. Аихтсона (Т/РЕТ.7/-

159)137
Петиция г-на Августина де Суза (Т/РЕТ.7/212 

и A dd .l, 2)133
Петиция P arti togolais du progrès (T/PET.7/- 

221 II Add.l)i33
Петиция Unité togolaise отдел в Атакиаме (Т/- 

Р Е Т .  7 / 2 2 5 )  133

Петппия :i:ciicKoro паселеипя Того Section fém i
nine de l’Unité togolaise (T/PET.7/227 и Add.l)*®® 

Петппия г-на Августина де Суза (Т/РЕТ.7/228 
и Add.l)*®®

Петиция La Jeunesse de l’Unité togolaise 
(T/PET.7/235)*®®

Петиция каптонных воягдей Агу Пебп IY и Пан
ты Кутумуа Y (Т/РЕТ.7/236)*®®

Петиция г-па Августина де Суза и Section fém i
nine de l’Unité togolaise ( ï/P E ï.7 /2 3 7  и Add.l,
2 ) 1 4 0

Первая из этих петиций касалась аэродрома в Ло
ме, во второй содержалась жалоба личного характера, 
семь других касались выборов в законодательные ор
ганы 17 июня 1951 г., а последняя петиция касалась 
инцидента, происшедшего в Ломе 5 июля 1951 года.

7. Петиции, относящиеся к Того под британским уп
равлением и к Того под французским управлением

a )  ПЕТИЦИИ, РАССМОТРЕННЫЕ НА ВОСЬМОЙ СЕССИИ

На восьмой сессии Совет рассмотрел двадцать пе
тиций, касавшихся Того под британским управле
нием и Того под французским управлением, в кото
рых затрагивался вопрос о племени Эве и связанные 
с ним вопросы.

Несмотря на то, что Совет уже провел общую дис
куссию по вопросу о племени Эве и вынес по нему 
решение***, он все же постановил отложить дальней
шее рассмотрение этих петиций до девятой сессии.

b ) ПЕТИЦИИ, РАССМОТРЕННЫЕ НА ДЕВЯТОЙ СЕССИИ

На девятой сессии Совет рассмотрел и вынес реше
ние по следующим восьмидесяти восьми петициям: 

10 петиций P arti togolais du Progrès (T/PET.- 
0/199-7/165 и A dd.l; T/PET.6/209-7/173; T/PET.- 
6/221-7/179 II A dd.l; T/PET.6/222-7/180; T/PET.- 
0/228-7/185; T/PET.6/231-7/188 n Add.l ; T/PET.- 
6/236-7/193; T/PET.6/237-7/194; T/PET.6/268-7/- 
224; T/PET.6/294-7/252)

134 Резолю ция 4 1 1 ( I .\ ) .
135 Резолю ция 4 1 3 (IX ). 
136Резолю ция 4 1 0 (IX ). 
137р*езолюцпя 4 1 2 (IX ).

138 Резолюция 4 1 4 (IX ).
139 Резолюция 4 1 4 (IX ).
140 Резолюция 4 1 5 (IX ).
141 Резолюция 3 0 6 (V III).

7 петиций Togoland Union (T/PET.6/19S-7/- 
164 и A dd.l, 2; T/PET.6/205-7/170 и A dd .l; T /- 
PET.6/224-7/181; T/PET.0/249-7/204; Т/РКГ.6/- 
250-7/205; T/PET.6/256-7/211; T/PET.0/290-7/- 
248)

7 петиций Конгресса Того (T/PET.6/202-7/- 
167; T/PET.6/225-7/182; T/PET.6/226-7/183 и 
A dd.l, 2, 3; T/PET.6/238-7/195; T/PET.6/252-7/- 
207; T/PET.6/273-7/231; T/PET.6/291-7/249)

6 петиций г-на Августина де Суза, председателя 
Unité Togolaise (Т/РЕТ.6/194-7/100 и Add. 1, 2,
3, 4. 5; Т/РЕТ.6/217-7/177 и A dd .l; Т/РЕТ.6/218- 
7/178 и A dd.l, R ev .l; Т/РЕТ.6/229-7/186; Т/РЕТ.- 
6/235-7/192 и A dd .l; Т/РЕТ.6/240-7/197)

2 петиции от Союза молодежи Того (Т/РЕТ.6/- 
192-7/157; Т/РЕТ.6/254-7/209)

2 петиции от г-на Дерманна Айева (Т/РЕТ.6/- 
197-7/163 и A dd.l, 2; Т/РЕТ.6/227-7/184)

2 петиции от Всеэвппского съезда (Т/РЕТ.6/201- 
7/166 и A dd.l; Т/РЕТ.6/245-7/200)

2 петиции от туземных властей Буэма (Т/РЕТ.6/- 
232-7/189; Т/РЕТ.6/242-7/198)

2 петшщи вождя Тогбое Ниангасн (Т/РЕТ.6/- 
271-7/229; Т/РЕТ.6/274-7/232)

Петиция Всеэвпйского союза, Каджеби, Вуэм 
(Т/РЕТ.6/195-7/161)

Петиция г-на Саулп Катпеджерп (Т/РЕТ.6/196- 
7/162)

Петиция д-ра Олимшю, г-на Дерманна Айева и 
В0Л1ДЯ Впрегаха (Т/РЕТ.6/203-7/168)

Петиция г-на Ако Аджеи от имени г-на Теи Ква- 
ку Амеха (Т/РЕТ.6/208-7/171)

Петиция г-на Раджи Садами (Т/РЕТ.6/211- 
7/174)

Петиция г-на Фрика Дабида (Т/РЕТ.6/213-7/-
175)

Петиция народа Нанджуро и Навури в районе 
Кпандаи (Т/РЕТ.6/216-7/176)

Петиция от представителей племени Мина и Уат- 
чи из округа Анечо и Риджент Глин Лоусон Аиассу 
(Т/РЕТ.6/230-7/187)

Петиция Асспаколея II, начальника кантона 
Порто Сегуро (Т/РЕТ.6/233-7/190)

Петиция г-на Вильсона и других вождей и но
таблей из отдела Атакиаме P arti togolais du progrès 
(T/PET.6/234-7/191)

Петиция В. К. Мотте Кофи II, верховного вождя 
области Асольи (Т/РЕТ.6/239-7/196)

Петиция г-на Кетеку, президента области Асольи 
(Т/РЕТ.6/244-7/199)

Петиция от туземных властей Атандо (Т/РЕТ.6/- 
246-7/201)

Петиция туземных правителей и народов области 
Вуэм (Т/РЕТ.6/247-7/202)

Петиция временного заместителя начальника 
района Сантрокофи (Т/РБТ.6/248-7/203)

Петиция Нано Воакие (Т^ЕТ.6/251-7/206)
Петиция временного заместителя начальника не

зависимого района Нконии (Т/РБТ.6/253-7/208)
Петиция г-на Геральда 0. Авумы (Т/РЕТ.6/- 

255-7/210)
Петиция старшего вождя и старшины землевла

дельцев района Тафи (Т/РЕТ.6/259-7/213)
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Петиция старшины землевладельцев Ыессаха 
Тсекподуи Гбефи (Т/РЕТ.6/258-7/214)

Петиция г-на Аниабора (Т/РЕТ.6/259-7/215)
Петиция вождя Ата Квам Дессу, Фио Агбано II 

и Мпала (Т/РЕТ.6/261-7/216 и A dd.l)
Петиция г-на Дзитову (Т/РЕТ.6/262-7/217) 
Петиция районного совета Аватиме, Ване (Т /- 

РЕТ.6/263-7/218)
Петиция вождя Гбадегбе, туземного вождя Гуэдо 

и князя Патсоха (Т/РЕТ.6/264-7/219)
Петиция вождя Секиэре из Ликпе Агбосоме (Т /- 

РЕТ.6/265-7/220)
Петиция Общества бывших военнослужащих То

го (Т/РЕТ.6/266-7/222 и T/PET.6/266/A dd.l-T/- 
PET.7/222/A dd.l)

Петпцпя старшины землевладельцев из Ликпе 
(Т/РЕТ.6/267-7/223)

Петиция Общества развития Лукуси (Т/РЕТ.6/- 
269-7/226)

Петиция вождя Буами, члена Совета южного Того 
(Т/РЕТ.6/272-7/230)

Петиция туземных властей из Аватиме (Т/РЕТ- 
6/276-7/233)

Петиция г-на Франсенедзо Эгбезгбе (Т/РЕТ.6/- 
277-7/234)

Петиция туземных властей из Акинии (Т/РЕТ.6/- 
279-7/238)

Петпцпя Паланги, главы «Еабре» и «Лоссоса», 
председателя Совета вождей Северного Того (Т /РЕТ- 
6/281-7/239)

Петиция вождя Иху Аттигбе Теме Одере (Т/РЕТ.- 
6/282-7/240)

Петиция вождя Анонене Аховп (Т/РЕТ.6/283- 
7/241)

Петпцпя P arti togolais du progrès  отделения 
в Атакпамэ (Т/РЕТ.6/284-7/242)

Петиция вождей Капли Аджону, Пайо Тойикина 
II Косен Дони (Т/РЕТ.6/285-7/243)

Петпцпя M ouvem ent Jeunesse Centre (Т/- 
РЕТ.6/286-7/244)

Петиция старшего вождя Даухонп Уссуну (Т /- 
РЕТ.6/287-7/245)

Петпцпя Глин Лоусона, правителя Анечо, и дру
гих вождей (Т/РЕТ.6/288-7/246)

Петпцпя Союза молодежи Того (Т/РЕТ.6/289- 
7/247)

Петпцпя туземных властей Атандо (Т/РЕТ.6/- 
292-7/250)

Петиция Мальм Вильяма Амефиа Германа и не- 
котппнх других из Cercle de Klouto  (Т/-РЕТ.6/293- 
7/251)

Петиция группы вождей п нотаблей из P arti to
golais du progrès ((T/PET.6/295-7/253)

Петиция старшего вождя Бовири (Т/РЕТ.6/296- 
7/254)

Петиция вождей кантона Клуто (Т/РЕТ.6/297- 
7/255)

Петиция Крестьянского союза Того (Т/РЕТ.6/- 
298-7/256)

Петиции эти, о которых говорится в главе IV 
части I настоящего доклада, касались вопроса объ
единения обоих Того, вопроса о племени Эве и связан
ных с этим проблем.

8. Петиции, относящиеся к  Западному Самоа
a )  ПЕТИЦИИ, РАССМОТРЕННЫЕ НА ВОСЬМОЙ СЕССПП

На восьмой сессии Совет рассмотрел и вынес ре
шение по одной петиции, полученной Выездной мис
сией от Китайской ассоциации в Самоа (Т/РЕТ.- 
1/3)11®

Петиция эта, о которой говорится в главе YIII 
части II настоящего доклада, касалась общих во
просов.
b ) ПЕТИЦИИ, РАССМОТРЕННЫЕ НА ДЕВЯТОЙ СЕССПП 

На девятой сессии петиций не рассматривалось.

9. Петиции, относящиеся к Новой Гвинее
a )  ПЕТИЦИИ, РАССМОТРЕННЫЕ НА ВОСЬМОЙ СЕССПИ

На восьмой сессии Совет рассмотрел и вынес ре
шения по следующим трем петпцпям, которые были 
представлены Выездной миссии:

Петпцпя капитана А. Дж. Кутта (Т/РЕТ.8/3)и® 
Петпцпя верховного вождя Тонганпя (Т/РЕТ.- 

8/5)111
Петиция повопрландского туземного клуба (Т/- 

РЕТ.8/6)11®
Все этп петиции, о которых говорится в главе IX 

части II настоящего доклада, касались общих вопро
сов.
b )  ПЕТИЦИИ, РАССМОТРЕННЫЕ НА ДЕВЯТОЙ СЕССПП 

На девятой сессии петиций не рассматривалось.

10. Петиции, относящиеся к Науру
a )  ПЕТИЦИИ, РАССМОТРЕННЫЕ НА ВОСЬМОЙ СЕССПП

На восьмой сессии Совет рассмотрел и вынес ре
шения по следующим шести петициям, полученным 
Выездной миссией:

Петиция П. Джемса Аингимеа (Т/РЕТ.9/2)и® 
Петиция Джона Харриса (Т/РЕТ.9/3)Ц ’̂ 
Петиция населения Аиво (Т/РЕТ.9/4)и® 
Петиция китайской колонии (T/PET.9/5)ii® 
Петпцпя науруанского совета вождей (Т/РЕТ.- 

9 /6 ) 1®»
Петиция вождей Яррена и Вое (T/PET.9/7)i®i 

Все эти петпции, о которых говорится в главе X 
части II настоящего доклада, касались общих вопро
сов.

b ) ПЕТИЦИИ, РАССМОТРЕННЫЕ НА ДЕВЯТОЙ, СЕССПП 

На девятой сесспп петиций не рассматривалось.

11. Петиции, относящиеся н подопечной территории 
Тихоонеансних островов

a )  ПЕТИЦИИ, РАССМОТРЕННЫЕ НА ВОСЬМОЙ СЕССПП

В связи СО своими функциями В  отношении стра
тегических районов, находящихся под опекой. Совет 
на восьмой сесспи рассмотрел и вынес решение по 
семи петициям, касавшимся подопечной территории 
Тихоокеанских островов. Рассмотрение этих петиций 
составляет содержание отдельного доклада по этому 
вопросу, представленного Совету Безопасности!®®.
b ) ПЕТИЦИИ, РАССМОТРЕННЫЕ НА ДЕВЯТОЙ СЕССПП 

На девятой сессии петиций не рассматривалось.
142 Резолюция 3 1 2 (V III).
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Г л а в а  IV  

П Р О Б Л Е М А  П Л Е М Е Н И  ЭВЕ

1. Вступительные замечания

Как па восьмой, так и на девятой сессиях Совет 
продолжал заниматься проблемой племени Эве п при
нял по ней дальнейшие решения. Эта проблема вызы
вается требованиями об объединении под одним 
управленпем всего племени Эве, разделенного те
перь между Того под французским и Того под бри
танским управлением и прилегающей территорией ко
лонии Золотого Берега, а также одновременно посту
пившими требованиями об объединении под одним 
управленпем обеих подопечных территорий.

Отчет о решениях, принятых Советом по этому во
просу до седьмой сессии включительно, можно найти 
в предыдущих докладах'®® Совета Генеральной Ас
самблее. правильного уяснения дальнейших ре
шений следует напомнить, что на своей седьмой сес
сии Совет принял резолюцию'®*, в которой он принял 
к сведению решение обеих управляющих держав, ста
рающихся расширить состав и функции существовав
шей тогда Постоянной консультативной комиссии по 
делам Того, с целью превратить ее в орган, при по
мощи которого можно было бы выяснить подлинные 
желания и интересы всего населения обеих подопеч
ных территорий. В этой резолюции Совет выразил 
надежду, что управляющие власти будут действовать 
согласно предложенному плану п предпримут надле
жащие шаги для обеспечения справедливого пред- 
ставите-тьства различных слоев населения и групп 
обеих подопечных территорий в этой Комиссии.

2. Решения, принятые Генеральной Ассамблеей 
на ее пятой сессии

На пятой сессии Генеральная Ассамблея в резо
люции 441 (V) от 2 декабря 1950 г. приняла во внп- 
иаипе протесты, заявленные председателем Comité 
de rU n ité  togolaise в петиции на имя Гецрпаль- 
ного Секретаря относительно проведения выборов, 
установленных управ.ляющей властью Того под фран
цузским управлением, и заявление, что некоторые ли
ца были якобы арестованы и заключены в тюрьму, 
потому что они желали соблюдения на этих выборах 
туземных обычаев. Ассамблея также приняла во вни
мание заявления другой стороны, заключающиеся в 
других связанных с этим вопросом петициях, а так
же заявления, сделанные по этим вопросам предста
вителем Франции в Четвертом комитете. Б своей ре
золюции Генеральная Ассамблея признала бо.льшое 
значение проблемы племени Эве и подчеркнула важ
ность достижения возможно скорее удовлетворитель
ного решения в полном согласии с действительными 
желаниями п интересами населения. В частности, она 
обратила внимание управляющих держав на необхо
димость проведения выборов в Постоянную консуль
тативную комиссию демократическими способами,

обеспечивающими подлинное представительство насе
ления. Ассамблея рекомендовала, чтобы управляю
щая власть в Того под французским управленпем 
спешно расследовала действия, относительно которых 
были заявлены протесты в вышеупомянутой петиции 
и в других петициях по этому вопросу, в целях выяс
нения того, обеспечивает ли примененный порядок вы
боров верное отражение желаний всех слоев насе
ления, п чтобы она представила соответствующий до
клад Совету по Опеке на следующей сессии для при
нятия им тех мер, которые он сочтет необходимыми.

3. Решения, принятые Советом на его восьмой сессии

На его восьмой сессии на рассмотрении Совета на
ходилось три петиции, упомянутые в резолюции, при
нятой Генеральной Ассамблеей, равно как и семнад
цать других петиций по тому же вопросу или связан
ными с ним проблемами'®®. В числе подателей пети
ций были все три организации, признанные Выезд
ной миссией в подопечной территории Западной Аф
рики'®® в 1949 году, как играющие активную роль 
в движении за объединение, а именно: the  All-Ewe 
Conference, Comité de l’Unité togolaise ii Togoland 
Union, a также организация P a r ti  togolais du pro
grès, выступавшая, как Миссия установила про
тив движения за объединение, и Union of Chiefs and 
People of N orthern  Togoland (под французским 
управлением). Как общее правило, в тех петициях, 
которые исходили от групп, стоящих за объединение, 
повторялись п подробно излагались доводы, выражен
ные раньше в протестах против избирательных мето
дов, причем в ннх утверждалось, что эти методы при
ведут к тому, что в Консультативной компссии возь
мет верх точка зрения групп, протестующих против 
объединения, которая не отражает надлежащим обра
зом общественного мнения в целом. Эти группы вы
разили нежелание участвовать в работе Комиссии в 
ее тогдашнем составе. С другой стороны, петиции, 
исходящие от противной стороны, пытались опро
вергнуть эти утверждения и доказать, что Комиссия 
была составлена таким образом, чтобы обеспечивать 
справедливое представительство всех интересов. Они 
утверждали, что будто бы подлинной причиной неже
лания сотрудничать у групп, стоящих за объедине
ние, является опасение того, что обнаружится, что 
они представляют точку зрения меньшинства .

На восьмой сессии франпузские власти в Того 
представили доклад'®' о результатах расследования, 
произведенного во псподненпе резолюции Генераль
ной Ассамблеи. В подкрепление этого доклада на 
330-м п 331-м заседаниях Совета г-н Баптист, гене
ральный Hpofeypop, которому управляющая власть 
поручила произвести расследование, сделал устное 
заявление. Г-н Баптист пришел к следующим заклю
чениям: во-первых, при нынешнем развитии на уров
не племенного быта преобладающего большинства на-

153 C j [, Официальные omeTt.i Генеральной Ассамблеп, третья, 
четне])тал н пятая сесоип, Дополненпе 4.
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селения подопечной территории только двустепенная 
избирательная система дала бы каждому возможность 
выражать свое мнение, и в этом отношении двусте- 
пенная система, уже применяемая при выборе членов 
Комиссии, представляется абсолютно демократиче
ской; и, во-вторых, что выборы, так как они про
водились на практике, обеспечивали фактически и 
по закону справедливое представительство всех слоев 
населения и соответствовали резолюции, принятой Со
ветом по Опеке 14 июля 1950 года*®®.

Следующие дополнительные документа таклсе бы
лп представлены соответствующими управляющими 
державами на восьмой сессии Совета; протоколы пер
вой сессии расширенной Консультативной комис
сии*®®, представленные от имени обоих правите.льств, 
и соображения правительства Соединенного Королев
ства по поводу восьми петиций, касающихся глав
ным образом Того под британским управлением*®®. 
На 338-м заседании предстаипте.1ь Соединенного Ко
ролевства сделал сообщение по поручению обеих уп
равляющих держав об учреждении п работе первой 
сессии Консультативной комиссии. Он заявил, что 
в Того под французским управлением комитет, име
нуемый Comité de TUnité togolaise, отказался при
нять участие во второй части выборов и назначить, 
как он имел на это право в качестве партии, своего 
кандидата и что эта территория была представлена 
на первой сессии двадцатью девятью делегатами 
вместо тридцати. Что касается Того под британским 
управлением, то пять из семнадцати членов, вклю
чая представителей организации All-Ewe Confer
ence, не участвовали в заседаниях Консультативной 
комиссии. Проанализировав заявления, сделанные в 
Комиссии, представитель Соединенного Королевства 
заявил, что ясно, что большинство ее членов против 
каких-либо изменений существующей системы управ
ления обеих подопечных территорий, но что, посколь
ку некоторые группы не принимали участия в пре
ниях Комиссии, не было возможности полностью вы
яснить противоречивые точки зрения. Оба прави
тельства готовы предоставить организациям All-Ewe 
Conference и Comité de l’U nité togolaise возмож
ность принять участие в работе Комиссии; они ре
шили предложить восеап. мест партии Comité de 
l’Unité togolaise, исходя из того, что она, вероят
но, получила бы шесть мест при выборах (два до
полнительных места необходимы для сохранения пер- 
вонача.льно установленного соотношения членов Ко
миссии), и пропорционально увеличить на пять число 
мест, предоставленных Того под британским управ
лением.

На своем 339-м заседании Совет принял резолю
цию*®*, в которой он принял к сведению заявления 
управляющих держав относительно избирательных 
методов, отметив, что эти методы представляют собою 
попытку обеспечить различным слоям населения воз
можность выражать свое мнение, и также отметил, 
что отдельные группы в обеих подопечных террито
риях не нашли возможным принять участие ни в не
которых стадиях выборов, ни в работе расширенной 
Консультативной комиссии. Затем Совет отметил, что 
управляющие власти предполагают принять меры для 
поощрения этих групп к участию в дальнейшей ра
боте Комиссии, настоятельно рекомендовал этим груп
пам сотрудничать с властями, пытающимися найти 
решение проблемы, выразил сожаление, что за ис

текший продолжительный срок не удалось найти удов
летворительного решения проблемы, обратил внима
ние управляющих властей на необходимость по воз
можности ускорить решение вопроса, предложил обе
им управляющим властям продолжать добиваться ре
шения вопроса, в духе резолюции Совета по Опеке 
от 14 июля 1950 г. и рекомендовал управляющим вла
стям, независимо от того, доведена ли Консультатив
ная комиссия до полного состава, представить воз
можно скорее конкретные предложения в целях прак
тического решения вопроса, уведомив об этом Совет 
не позднее 1 июля 1951 года.

На своем 339-м заседании Совет решил отложить 
до своей девятой сессии рассмотрение двадцати пе
тиций, касающихся племени Эве и связанных с этим 
проблем.

На своем 326-м заседании Совет решил выслушать 
устное заявление представителя организации the  To
goland Congress, the  Togoland Union и the  Togo
land Youth O rganization. Однако г-н С. Г. Антар, 
представитель Конгресса Того, прибыл в Ншо-Порк 
уже после того, как (Зовет закончил рассмотрение проб
лемы Эве и принял упомянутую выше резолюцию. Со
вет тем не менее решил выслушать г-на Антара, и на 
343-м и 344-м заседаниях г-н Антар сделал устное 
заявление и ответил на вопросы, поставленные ему 
членами Совета.

' 4 . Решения, принятые Советом
на его девятой сессии

На девятой сессии Совета на его рассмотрении на
ходилось всего девяносто шесть петиций*®® по этому 
вопросу, включая семьдесят шесть новых петиций по
мимо тех, рассмотрение которых было отложено на 
восьмой сессии. Как общее правило, в новых пети
циях, исходящих от групп, стоящих за объединение, 
отмечается и объясняется дальнейшее нежелание этих 
групп в обеих подопечных территориях принять уча
стие Б работе Консультативной комиссии в ее ны
нешнем составе, причем вновь утверждается, что Ко
миссия образована таким образом, что она не явля
ется представительным органом. В этих петициях 
вновь повторяется требование об объединении, и в 
числе их находится резолюция, принятая общим кон
грессом групп, стоящих за объединение в той пли в 
другой части Того; в этой резолюции Оэганпзчции Объ
единенных Наций предлагается послать независимую 
комиссию для обследования возможности проведения 
II наблюдения за проведением свободных демокра
тических выборов пли же, предпочтительно, плебисци
та и установить пятилетний срок для подготовки Того 
к самоуправлению или независимости. С другой сто
роны, группы, не желающие объединения, утвержда
ли, что действительные желания народа были выясне
ны Консультативной комиссией в ходе ее работы, при
чем обнаружилось, что подавляющее большинство на
селения обеих подопечных территорий против каких- 
либо изменений существующих систем управления, до 
того как они достигнут самоуправления. Они пред
ложили Совету по Опеке рассмотрение вопроса о пле
мени Эве прекратить.

158Резолюция 25Q (Y II). 
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На той же сессии, согласно резолюции, принятой 
Советом на его восьмой сесспп, обе управляющие дер
жавы представили совместный меморандум!®® о даль
нейшем функцнонированнп расширенной Консульта
тивной комиссии, резюме заключений, к которым они 
пришли в результате ее работы, а ташке на основа
нии дальнейшего рассмотрения проблемы н текст ре
шений, принятых Комиссией для разрешения проб
лемы.

В этом меморандуме оба правительства подтвер
дили, что главные группы, стоящие за объедпненне, 
продолжают воздерживаться от участия в работе Кон
сультативной комиссии. Эти правительства заявили, 
что в  Того под французским управлением председа
тель органа Comité de TUnité togolaise форма.ть- 
но отклонил предложение правительств относительно 
восьми дополнительных мест; в британской же части 
Того, несмотря на попытки убедить представителей 
племени Эве в своих собственных интересах пере
стать бойкотировать Комиссию, представитель орга
низации All-Ewe Conference и представители Ак- 
пнни, Аватиме, Атандо и Togo Union не приняли 
участия во второй сесспп, открывшейся в Хо 15 мая 
1951 года. В Комиссии таким образом из тридцати 
представителей участвовало двадцать девять во фран
цузской части Того и тринадцать представителей из 
восемнадцати в британской части Того.

Управляющие власти выразили сожаление по по
воду того, что упомянутые группы не воспользовались 
возможностью высказаться в Комиссии, добавив при 
этом, что такая установка отнюдь не облегчает зада
чи управляющих держав и не содействует осуществле
нию надежд ни управляющих властей, нп Совета по 
Опеке. Управляющие державы указали, однако, на 
то, что они старались учесть точки зрения обеих 
групп, выраженные в петициях п других заявлениях. 
Тем не меиее они с удовлетворением отмечают, что 
Консультативной комиссии удалось более точно вы
яснить мнение большинства населения обеих под
опечных территорий. Комиссия выполнила задание, 
и дальнейшей работы д.тя нее не предвидится.

Управляющие власти заявили, что они считают 
валсным при рассмотрении этой проблемы и любых 
предложений, касающихся ее решения, исходить из 
следующих принципов; 1) в предложениях должны 
полностью учитываться желания населения, и эти 
предложения должны быть приемлемы для всех или 
по крайней мере д.тя преобладающего большинства; 
и 2) любое изменение политического строя террито
рий должно быть осуществимо с точки зрения эко
номической, финансовой и политической.

Управляющие власти заявили, что за четыре года, 
в течение которых этот вопрос находился на рас
смотрении Совета, было многое достигнуто для раз
решения ослояшенпй, вызываемых разделом. В ре
зультате значительных уступок, которые былп сде
ланы той или другой стороной, люди в настоящее вре
мя пользуются полной свободой передвижения, и толь
ко минимальные ограничения оставлены в силе для 
другого рода перевозок; в 1950 году ни той, ни дру
гой управляющей власти не было принесено серьез
ных жалоб в связи с затруднениями на границах. 
Удалось достигнуть дальнейших успехов и в области 
экономических, культурных п финансовых мероприя
тий, причем оба правительства энергично и в спеш
ном порядке приступили к обсуждению рекоменда
ций, сделанных Консультативной комиссией по этому 
вопросу II провели в жпзнь це.шй ряд решений.
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Управляющие власти признали, однако, что таких 
практических мер недостаточно для удовлетворения 
стремлений населения обеих территорий. Они вполне 
сознают, что двоевластие оказывает разъединяющее 
влияние на население подопечных территорий, кото
рое связано узами родства. На основании исчерпы
вающего опроса населения управляющие власти при
шли к заключению, что есть все основания полагать, 
что при существующих обстоятельствах невозможно 
предложить решение, связанное с изменением гра
ниц или политической принадлежности, на которое 
согласилось бы население обеих территорий пли да
же большая часть этого населения. Управляющие 
власти ташке констатировали, что любое изменение 
такого рода вызвало бы целый ряд новых проблем 
политического, экономического и финансового поряд
ка, дополнительно к тем, с которыми им приходится 
иметь дело в настоящее время.

Есть, однако, возможность установить более близ
кие отношения между населением территорий в пре
делах существующих границ. Управляющие власти 
отметили с большим интересом и с полным сочув
ствием заявление Комиссии о желательности согласо
вать программу развития обеих подопечных террито
рий, считая такое согласование существенным до
полнением к развитию пх в направлении к самоуправ
лению. Они указали на то, что как в Того, так и в 
Западной Африке в це.юм во всех областях быстрым 
темпом идет развитие и происходят перемены и что 
по обе стороны границы Того наблюдается существен
ный прогресс в деле создания региональных и мест
ных органов управления и в участии населения в об
щественных делах.

Для более непосредственного приобщения населе
ния к стараниям управляющих властей обеспечить со
ответствие между программами развития власти за
явили, что они решили создать совместный орган 
представителей обеих подопечных территорий, кото
рый должен будет стать эффективным аппаратом для 
достижения указанной цеди. Хотя ясно, что такой 
новый орган не может иметь исполнительной или за
конодательной власти, распространяющейся на обе 
подопечные территории, он до.тжен тем не менее слу
жить местом встречи представителей населения обеих 
территорий Того, где будет происходить обмен мне
ний по вопросу о развитии этих территорий ; этот ор
ган мог бы согласовывать мероприятия по развитию 
в каждой области и содействовать их проведению. Со
бираясь регу.тярно, такой орган имел бы возможность 
обсуждать всякого рода проблемы и совещаться с от
ветственными чиновниками и специалистами каждой 
стороны; он рассматривал бы планирование и про
ведение программы экономического и социального 
развития II вопросы, связанные с исправлением гра
ниц, давая указания обеим управляющим властям; 
такой орган мог бы также давать свои заключения по 
представляющим общий интерес вопросам, в связи с 
которыми управляющие власти сочтут необходимым 
ассигновывать значительные средства. Управляющие 
власти выразили уверенность в том, что таким обра
зом законные стремления насе.тенпя подопечных тер
риторий будут удовлетворены и что в период подго
товки к самоуправлению пх интересы не пострадают.

Правительства закончили совместный меморандум 
анализом различных предложений об объединений и 
мотивов их отштонения, причем они утверждали, что 
объедпненне народа племени Эве соответствует жела
ниям лишь меньшинства населения района, на кото
рый распространплось бы такое объединение; что.
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кроме того, идея объединения не поддерживается на
селением остальной части подопечных территорий, а 
также, что немедленное объединение обепх терри
торий Того тоже не встречает поддержки большинства 
населения. Они также указали на практпческпе труд
ности п недостатки каждой формы объединения. Они 
заявнлп далее, что возможное разрешение проблемы 
путем объединения территорий под совместной англо- 
французской властью, которое фактически п не пред
лагалось, натолкнулось бы на практические затруд
нения, так что, даже если бы пх можно было преодо
леть, такое решение не удовлетворило бы племени 
Эве. Оба правительства также возражали против ис
пользования плебисцита как средства для выяснения 
желаний народа, говоря, что нельзя представить 
участникам плебисцита этот вопрос без того, чтобы не 
возникло недоразумений и осложнений и чтобы можно 
было избежать последующих обвинений в неправп.1ь- 
ном пзлоясении вопроса и даже в его искажении.

Совет, на 379-м и 380-м заседаниях, обсуждал этот 
вопрос, и представители Франции и Соединенного 
Королевства сделали дальнейшие заявления и разъ
яснение пх совместного меморандума. Совет выслу
шал представителя конгресса Того г-на С. Г. Антора, 
который заявил, что намерение управляющих властей 
создать новый совместный орган как разрешение про
блемы объединения неприемлемо для следующих ор
ганизаций: The Jo in t Togoland Congress, Comité 
de l’Unité togolaise, The Togo Union, The Togo
land N ational F a rm e r’s Union, The Togoland 
Youth Organization, The Togoland Ex-service
m en’s Union: неприемлемо оно и для всего населе
ния в целом. Г-н Автор заявил далее, что организа
ция The Jo in t Togoland Congress предлолшла ре
комендовать Генеральной Ассамблее немедленную от
мену действующих ныне отдельных соглашений об 
опеке над Того, заменив их единым соглашением, 
предусматривающим непосредственное наблюдение 
Организации Объединенных Наций в течение пяти 
лет, за которым последует предоставление Того пол
ного самоуправления пли независимости. Совет вы
слушал также представителя Прогрессивной партии 
Того д-ра Педро Олпмппо, заявившего, что он убеж
ден в том, что его партия охотно согласится на созда
ние предложенного нового органа; он предложил, од
нако, чтобы, поскольку этот орган отличается от По
стоянного консультативного комитета только по назва
нию, Комиссия продолжала функционировать еще два 
года —  во избежание волнений, к которым могут по
вести новые выборы, п, в частности, чтобы дать вре
мя другим партиям обдумать позицию, которую они 
займут, и принять участие в новом органе.

На 380-м заседании Совет принял резолюцию'®*, в 
которой напомнил о принятой на его восьмой сесспп 
резолюции, п заявил, что петицпп, перечисленные в 
приложении к этой резолюции, пм рассмотрены; Со
вет с интересом принял к сведению англо-француз- 
скпй меморандум. Он согласился с мнением обеих 
управляющих властей, что нет оснований для даль

нейшего существованпя Консультативной комиссии и 
одобрил их предложенпе о создании объединенного 
совета для консультирования пх по вопросам, пред
ставляющим общпй интерес для населения обепх под
печных территорий, в том числе, в частности, по во
просу о племени Эве. Затем Совет рекомендовал обеим 
управляющим властям немедленно прпступпть к вы
полнению пх планов создания такого объединенного 
совета с тем, чтобы он успел проработать достаточно 
долгое время, так чтобы Выездная миссия, имеющая 
посетить подопечные террпторпн Западной Африки 
в 1952 году, могла составить себе мнение об успеш
ности его работы; Совет также рекомендовал обеспе
чить Объединенному совету достаточно шпрокпй круг 
ведения с тем, чтобы он пмел возможность осущест
влять своп функции в отношенпи всех вопросов, пред
ставляющих общпй интерес д.тя населения, включая 
вопросы политического, экономического, социального, 
образовательного п культурного развития, п чтобы 
метод опредеденпя состава Совета п подбора его чле
нов был установлен по возможности с обеспечением 
участия в Совете наиболее значительных групп насе
ления обеих территорий. Совет также настойчиво 
предлагал всем группам населения содействовать со
зданию п работе Объединенного совета, чтобы прини
маемые пм решения полностью отражали мнения всех 
заинтересованных слоев населения; Совет предложил 
обеим управляющим властям представить как можно 
скорее доклад о мерах, принятых согласно вышеупо
мянутой резолюции; он подтвердил содержащуюся в 
его резолюцпп, принятой на восьмой сесспп, реко
мендацию о том, чтобы управляющие власти приняли 
все соответствующпе необходимые меры для сохране
ния, впредь до окончательного решения вопроса, об
щего духовного уклада и традиций племени Эве.

На том же заседанпп Совет решил передавать Спе
циальному комитету по петициям все поступающие 
петиции, касающиеся проблемы племени Эве и свя
занных с этим вопросов, чтобы определить, какие из 
этих петиций должны считаться разрешенными резо
люцией Совета и приложены к ней, и рекомендовать, 
какие дальнейшие особые меры могут оказаться не
обходимыми Б связи с какой-либо пз этих петиций.

На своем 383-м заседании Совет принял рекомен
дацию Специального комитета о том, чтобы все пети
ции, касающиеся проблемы племени Эве и связанных 
с ней вопросов, полученные и разосланные до того 
времени, были перечислены в приложении. Он такзке 
принял отдельные резолюции по конкретным аспек
там четырех из перечисленных петиции'®®. Совет от
метил, что отдельные решения были также приняты 
раньше по восьми другим петициям, включенным в 
перечень'®®.

164 Резолюция 345(1Х ).
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Г л а в а  V

П О С Е Щ Е Н И Е  П О Д О П Е Ч Н Ы Х  Т Е Р Р И Т О Р И Й

1. Выездная миссия Организации Объединенных Н а
ций в подопечных территориях Тихого океана

На своей пятой сессии в июле 1949 года Совет по 
Опеке постановил отправить Выездную миссию в по
допечные территории Тихого океана. На пятом и де
сятом заседаниях своей шестой сессии Совет по Опе
ке назначил председателем Выездной миссии сэра 
Алана Вэрнса (Соединенное Королевство) п члена
ми Миссии г-на Чжана (Китай), г-на Жака Таллека 
(Франция) II г-па Викторио Д. Карппо (Филипины).

Н а одпинадцатом заседании своей шестой сессии 
Совет принял резолюцию*®*, устанавливающую пол
номочия Миссии.

Первое заседание Миссии состоялось в Лейк Сок
сес 3 апреля 1950 г., а 5 апреля 1950 г. Миссия, в 
сопровожденпп шести сотрудников Секретариата, вы
ехала из Лейк Соксес в стратегическую подопечную 
территорию Тихоокеанских островов*®®, где она оста
валась до 2 мая 1950 года.

5 мая 1950 г. Миссия прибыла в подопечную тер
риторию Науру, где она объехала остров, осмотрела 
оборудование Британской комиссии фосфатной про
мышленности, беседовала с представителями китай
ской общшш, посетила школы и приняла ряд пети
ции от населения Науру. Состоялись таюке совеща
ния с администратором, с местным заведующим Бри
танской фосфатной комиссией и с науруанскпм Со
ветом вождей.

Миссия выехала из Науру 10 мая 1950 г. в подо
печную территорию Новой Гвинеи. Она прибыла в 
Рабаул, административный центр округа Новой Бри
тании, 10 мая 1950 г. п оставалась там до 16 мая 
1950 г., совещаясь с администратором, с местными 
должностными лицами и с группами, представляю
щими различные общины.

Между 16 мая и 10 июня Миссия посетила Сепик, 
Мадан, Центра.1ьное плоскогорье и районы Моробе, 
отправившись затем в порт Моресбн, столицу Папуа 
и Новой Гвинеи, где состоялось несколько совещаний 
с администратором и заведующими местных админи
стративных органов.

Миссия выехала в Австралию 14 нюня н остава
лась в Канберра до 27 июня. Состоялись совещания 
с достопочтенным министром внешних территорий 
П. С. Спенсером, помощником секретаря по делам 
внешних территорий г-ном Дж. Хауесоы и с различ
ными лицами, имеющими отношение к управлению 
Новой Гвинеи и Науру.

2 июля 1950 г. Миссия прибыла в Веллингтон в Но
вой Зеландии, где с достопочтенным Ф. В. Дойдж, но
возеландским министром островных территорий, и его 
главными сотрудниками обсуждался вопрос о Запад
ном Самоа.

ЗМпсспя прибыла в Западное Самоа 5 июля и оста
валась там до 15 июля. Состоялись совещания с вер
ховным комиссаром и его главными сотрудниками, 
с верховным судьей, с европейским председателем и 
самоанскими членами Комиссии по вопросам мест
ного управления, с некоторыми европейскими члена
ми Законодательного собрания, с самоанскими чле
нами государственного совета и законодательного со
брания и с самоанскими представителями каждого 
из сорока двух округов подопечной территории. Мис
сия посетила также некоторые из отдаленных окру
гов острова Уполу и района Туаспвп иа острове 
Савап.

15 июля Миссия выехала из Самоа и 26 июля она 
прибыла в Лейк Соксес, где в августе она утвердила 
четыре доклада о подопечных территориях Тихооке
анских островов, Науру, Новой Гвинеи и Западного 
Самоа*®®. Позднее, Новая Зеландия в качестве управ
ляющей власти**® представила своп замечания но 
докладу о Западном Самоа.

Все доклады Выездной миссии рассматривались 
Советом па его восьмой сессии одновременно с рас
смотрением Советом годового доклада управляющей 
власти об управлении соответствующей подопечной 
территорией.

На своем 342-м заседании Совет принял резолю
цию***, которой ои прпняк к сведению доклады Вы
ездной миссии и замечания, представленные управ
ляющей властью Западного Самоа к докладу об этой 
Территории, выразил от лица Совета по Опеке удо
влетворение по поводу работы, выполненной Выезд
ной миссией, принял к сведению замечания и заклю
чения, формулированные Выездной миссией и во
шедшие в ее доклады, подчеркнул то обстоятельство, 
что в процессе формулировки им на восьмой сессии 
своих заключений и рекомендаций в ходе рассмотре
ния ежегодного отчета, а также петиций и прочих во
просов, относящихся к вышеуказанным подопечным 
территориям. Совет принял во внимание соображе
ния управляющей власти Западного Самоа, поста
новил и в дальнейшем принимать во внимание эти 
замечания и заключения при рассмотрении вопросов, 
относящихся к соответствующим подопечным терри
ториям, и предложил заинтересованным управляю
щим державам отнестись с особым вниманием к за
ключениям Выездной миссии, равно как и к заме
чаниям по ним Совета по Опеке.

На свое.ч 345-м заседании. Совет принял таюко 
одну резолюцию**®, в которой он постановил издать 
доклады Выездной миссии Органпзацпп Объединен
ных Наций в подопечных территориях Тихоокеанских 
островов вместе с представленными управляющей 
властью Западного Самоа соображениями относитель
но доклада об этой Территории и решениями Совета 
по этим докладам.

Резолюции 115(У 1). См. также Официальные отчеты Гс- 
перальнон Ассамблеи, пятая се сси я . Дополнение ,\s 4, стр. 190.

168 См. доклад Совета по Опеке Совету безопасности ( S / -  
20G 9).

16Я Т /7 8 9 , Т /7 9 0 , Т /7 9 1  н Т /792 .
110 Т /8 2 5 .
1 ‘1 Резолю ц ия :!02 (У 111). Резолю ння :!0.'!(У1И ).

Digitized by UN Library Geneva



2. Вторая Выездная миссия Организации Объединен
ных Наций в Восточной Африке в 1951 году

На седьмой сессии Совет постановил, что Выезд
ная миссия в составе четырех членов посетит в 1951 
году подопечные территории Танганьики, Руанда- 
Урунди и Сомали.

На 317-м заседании (восьмая сессия) Совет поста
новил, что в состав Миссии должны войти предста
вители Доминиканской Республики, Новой Зеландии, 
Таиланда и Соединенных Штатов Америки, а на 
своем 345-м заседании Совет назначил г-на Энрике 
де Марчена (Доминиканская РеспуОлика) и Мома 
Чао Дилокрита Криданока (Таиланд) членами Мис
сии.

На 346-м заседании (девятая сессия) Совет на
значил г-на Энрике де Марчена председателем Мис
сии, а г-на Г. Р. Лейкинга (Новая Зеландия) и г-на 
В. И. Карго (Соединенные Штаты Америки) ее чле
нами.

На 366-м заседании Совет утвердил полномочия 
Выездной миссии” ®. Исходя из этих полномочий. Со
вет постановил, что Миссия должна отбыть в июле 
1951 года и что она должна провести достаточно вре
мени в трех подопечных территориях, чтобы иметь 
возможность надлежащим образом выполнить свое 
задание; Совет далее поручил Миссии возможно тща
тельнее обследовать принятые в территориях меры 
для достижения установленных в статье 76Ь Устава

113 Резолюция ;î44(1X ).

целей, принимая при этом во внимание положения 
резолюции 321 (IV) Генеральной Ассамблеи, и пред
ставить по этому вопросу возможно более полный до
клад; уделить внимание, поскольку это окажется це
лесообразным, в свете имевших место в Совете по Опе
ке и Генеральной Ассамблее прений и принятых эти
ми органами резолюций, вопросам, поднятым в свя
зи с ежегодными отчетами об управлении вышеупо
мянутыми тремя подопечными территориями, в по
лученных Советом по Опеке петициях, касающихся 
этих территорий, и в докладах первой Выездной мис
сии, периодически посещавшей Руанда-Урунди и Тан
ганьику, а также в замечаниях управляющих вла
стей к этим докладам; Совет также поручил Миссии 
получать и принимать петиции, не нарушая, однако, 
при этом правил 84 и 89 правил процедуры, и рас
следовать на местах, по совещании с местным пред
ставителем соответствующей управляющей власти, 
те из полученных петиций, которые по ее мнению 
нуждаются в особом расследовании; Совет поручил 
Миссии обсудить совместно с управляющими властями 
меры, принятые или подлежащие принятию в связи 
с осведомлением об Организации Объединенных На
ций населения подопечных территорий, как это пре
дусмотрено в резолюции 36(111) от 8 июля 1948 г., 
и приступить к выполнению обязанностей, перечи
сленных в резолюции 311 (VIII) от 7 февраля 1951 г. 
в связи с этим же вопросом. Наконец, Совет предло
жил Миссии представить ему к 15 ноября 1951 г. до
клад о ее выводах вместе с теми замечаниями, заклю
чениями и рекомендациями, которые она может по- 
л:елать сделать.
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Г л а в а  VI
ОСОБЫ Е ВОПРО СЫ , П Е Р Е Д А Н Н Ы Е  Г Е Н Е Р А Л Ь Н О Й  А С С А М Б Л ЕЕ Й  

В В Е Д Е Н И Е  СОВЕТА ПО О П Е К Е

1. Административные союзы, влияющие на положение 
подопечных территорий

Во псцолнеппе резолюции 326 (IY) Генеральной 
Ассамблеи от 15 ноября 1949 г. Совет представил Ге
неральной Ассамблее на ее пятой сессии в качестве 
части своего доклада, охватывающего его первую 
специальную сессию, вторую специальную сессию и 
шестую и седьмую сессии***, отчет об его исследова
нии вопросов, связанных с существованием и функ- 
цнонпрованпем административных союзов и иных ви
дов объединений между подопечными и ирплегающп- 
ып к ним территориями. Генеральная Ассамблея ре
шила отложить рассмотрение этого доклада до своей 
шестой сессии.

Гезолюцпя**®, в которой предусматривалось пред
ставление Советом его доклада Генеральной Ассамб
лее, содержала постановление о создании Постоян
ного комитета по административным союзам, который 
регулярно обследовал бы деятельность администра
тивных союзов и докладывал бы Совету на каждой 
сессии о любом союзе, в котором принимает участие 
обследуемая в данное время подопечная территория. 
Постоянный комитет был образован на седьмой сес
сии II в состав его вошли следующие члены; Арген
тина, Филиппины, Новая Зе.тандпя и Соединенные 
Штаты Америки. Когда Филиппины вышли из Совета 
1 января 1951 г. и Аргентина заявила о том, что она 
не может оставаться членом Постоянного комитета. 
Председатель назначил на восьмой сессии (329-е за
седание) взамен выбывших членов Китай и Таиланд.

Постоянный комитет представил Совету на его де
вятой сессии отдельные доклады, касающиеся сле
дующих подопечных территорий; Танганьики**®, Но
вой Гвинеи***, Того под британским управлением**®, 
Камеруна под британским управлением**® и Гуанда- 
Урунди*®®. На своем 347-м заседании Совет решил, 
что он будет обсуждать эти доклады в связи с рас
смотрением годовых отчетов об управлении соответ
ствующими подопечными территориями. На своих
366-м, 379-м, 381-м, 374-м и 371-м заседаниях Совет 
принял рекомендации относительно вышеупомянутых 
территорий, основанные на докладах Постоянного ко
митета. На своем 379-м заседании Совет постановил, 
что эти рекомендации должны быть включены в соот
ветствующие разделы настоящего доклада, посвящен
ного рассмотрению местных условий в отдельных тер
риториях. Эти рекомендации приводятся соответст
венно в главах I, X, YI, IY и II части II настоящего 
доклада.

114 См. О фицикльпм е отчелы Г с 11(‘]'а.м.110Й .Лссамб.ич!, 
сбсспя. Дополнение X  4, стр. 196.

115 Резол1о](нн 293 (V II ) .
i i ' î  Т /9 1 5 . 111 Т /9 1 6 . 118 Т /9 1 7 .
11» Т /9 1 8 . 180 Т /9 1 9 .

2. Экономическое развитие сельских районов 
подопечных территорий

В резолюции 438(Y) от‘2 декабря 1950 г. Гене
ральная Ассамблея, нрпзнавая, что справед.1Пвое рас
пределение и целесообразное использование земли 
является одним из главнейших факторов, обусловли
вающих экономический п социальный прогресс насе
ления подопечных территорий, рекомендовала Совету 
по Опеке пересмотреть принятые в настоящее время 
в подопечных территориях общие руководящие прин
ципы, законодательные положения и практику в отнб- 
шенпп земельной собственности, землепользования 
и отчуждения земли. Совету рекомендовалось принять 
во внимание настошцпе п будущие потребности ту
земного населения с точки зрения основных задач 
международной системы опеки, изложенных в статье 
76 Устава, а также будущие экономические нужды 
данной Территории, равно как и те последствия со
циального и экономического характера, которые мо
гут возникнуть в результате передачи земли жителям, 
не принадлежащим к туземному населепшо. Гене
ральная Ассамблея далее рекомендовала Совету со
ставить также для руководства управляющих властей 
рекомендации, которые могли бы содействовать эко
номическому и социальному развитию туземного па- 
селения упомянутых территорий и которые, по мне
нию Совета, представляются целесообразными в све
те проводимого им исследования. Генеральная Ас
самблея предложила Совету представить ей на ее ше
стой сессии доклад о результатах работы но этому 
вопросу.

На своем 318-м заседании (восьмая сессия) Совет 
постановил*®* учредить Комитет по экономическому 
развитию сельских районов подопечных территорий 
в составе Домпниканскон Геспублпкп, Китая, Соеди
ненного Королевства, Соединенных Штатов Америки, 
Таиланда и Франции. Круг ведения Комитета был 
установлен на основании резолюции Генеральной 
Ассамблеи. На своей девятой сессии (366-е заседа
ние) Комитет представил Совету доклад о ходе своей 
работы*®®. Комитет сообщил, что первая стадия рабо
ты заключалась в выяснении фактов, что затем он 
приступит к обследованию существующего положе
ния, которое он обсудит с учетом местного порядка 
использования земли, и проанализирует возможности 
прогресса и препятствия на пути к прогрессу, с тем 
чтобы сделать рекомендации, имеющие целью наибо
лее выгодное использование земли с точки зрения 
основных задач международной системы опеки. Ко
митет далее заявил, что он представит Совету на его 
десятой сессии доклад о достигнутых им результатах 
в проведении этого сложного и требующего точности 
исследования.

На том же заседании Совет принял к сведепию до
клад Комитета о ходе работы.

1'81 Роп(),1Шцн;1 5 0 5 ( 1 4 1 1 ) . 18'.; Т /9 2 6 .
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3. Пользование флагом 
Организации Объединенных Наций 

Б подопечных территориях
lio исиолнение резолюции 325 (IV) Генеральной 

Ассамблеи от 15 ноября 1949 г. Совет принял на 
своей седьмой сессии резолюцию'®®, в которой управ
ляющим державам рекомендовалось поднимать флаг 
Организации Объединенных Наций во всех подопеч
ных территориях рядом с флагом данной управляю
щей власти и с территориальным флагом, если тако
вой существует. В резолюции Совета указывалось на 
необходимость обусловить, чтобы управляющие дер
жавы имели возможность, выполняя положения этой 
резолюции, разрешать но своему усмотрению все 
практические трудности административного характе
ра, которые могут возникать при выполнении выше
приведенной рекомендации. В соответствии с поло- 
агеннями резолюции Генеральный Секретарь препро
водил кошш ее итальянскому правительству, взяв
шему на себя управление Сомали.

Нижеследующие сведения о проведении в жизнь 
упомянутой резолюции были представлены Совету на 
его девятой сессии в годовых отчетах управляющих 
государств за 1950 год об управлении перечисленны
ми ниже подопечными территориями:

183 Резолюция ЗОЦУИ).

Камерун под ьритапскиж управлением: флаг Ор
ганизации Объединенных Наций подымался в соот
ветствующих случаях рядом с флагом управляющей 
власти в общественных местах.

Сомали: флаг Организации Объединенных Наций 
несколько раз подымался рядом с флагом уиравляю- 
щей власти над нравительственным зданием, и в 
скором времени комиссариаты и резиденции будут 
снабжены флагами, которые будут подниматься в 
случаях, определенных в рассматриваемом в настоя
щее время перечне.

Танганьика: принимаются меры для поднятия в 
соответствующих случаях флага Организации Объе
диненных Наций рядом с флагом управляющей вла
сти на центральных учреждениях всех провинций и 
OKjjyroB и на некоторых других правительственных 
зданиях.

Тою под британским управлением: были приня
ты леры для поднятия в соответствующих случаях 
флага Организации Объединенных Наций на прави
тельственных учреждениях в округах Территории.

Того под фрагщузским управлением: были приня
ты во внимание заключения, к которым Совет пришел 
во время прений на своей седьмой сессии.
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ЧАСТЬ II

П О Л О Ж Е Н И Е  В П О Д О П Е Ч Н Ы Х  Т Е Р Р И Т О Р И Я Х

Г л а в а  I 

Т А Н Г А Н Ь И К А

I. О Б Щ И Е  С В Е Д Е Н И Я

Обзор местных условий и рекомендации 
Совета по Опеке

С тр а н а  и  насел ен ие

Танганьика распололсена непосредственно к югу 
от экватора, мелсду болышган озерами Центральной 
Африки II Индийским океаном, п занимает площадь 
в 362 688 кв. миль, включая около 20 ООО кв. миль 
водного пространства. Очень разбросано по всей 
территории имеются отдельные возвышенности, не
большие горные хребты н несколько крршых гор
ных массивов, но в общем преобладают плоские пли 
слегка холмистые равнины.

Атмосферных осадков, количество которых меня
ется из года в год и зависит от местности, вьгаадает, 
по сравнению с другими тропическими странами, 
сравнительно мало. Большая часть центрального рай
она ежегодно подвергается длительной засухе, кото
рая продолжается с мая до октября, что в совокуп
ности с незначительным общим количеством выпада
ющих осадков значительно препятствует развитию 
земледелия.

Вследствие недостатка воды и заражения значи
тельной площади мухой цеце, лишь незначительная 
часть Танганьики —  приблизительно 39 процентов 
всей площади — населена н культивируется.

Согласно последней общей переписи, произведен
ной в 1948 году, в Танганьике насчитывалось 7 408 
096 лштелей, в том числе 16 045 европейцев, 59 512 
жителей азиатского происхождения п 7 332 539 аф
риканцев. По сравнению с предыдущей общей пере
писью, произведенной в 1931 году, эти данные пока
зывают увеличение европейского населения прибли
зительно на 30 процентов, азиатского населения — 
приблизительно на 82 процента п африканского на
селения —  приблизительно на 46 процентов. Кроме 
того, перепись показала, что больше половины всего 
индийского населения (44 248 чел.) составляют уро
женцы Территории.

Акты гражданского состояния в Танганьике не ре- 
г’пстрнруются; регистрация рождений н смертей обя
зательна только для нетуземной части населения.

О б щ ие с о о б р а ж е н и я

На своей шестой сесспп Совет отдал до.ысное уп
равляющей власти за тот неуклонный прогресс, кото
рый наблюдался в течение Í918 года во всех обла

стях управления. Совет признал необходимость даль
нейшего развития и выразил надежду, что дальней
ший прогресс будет продолжаться непрерывно.

На своей девятой сесспи Совет утвердил нижесле
дующее заключение п рекомендацию:

С ч и т а я , ч то  у п р а в л я ю щ а я  власть  и с кр е н н е  с тар ал ас ь  выпол
ни ть  р еко м ен д ац и и  С о в ета  и е го  Вы ездной м и сси и  и ч то  в т е 
ч ен и е  д вух л е т , з а  которы е пред став л ен о тч е т , в р а з в и т и и  Т ер 
ри тори и  и в со с тав л е н и и  планов работы  для б у д у щ е го  р азв и ти я  
наблю дался непрер ы вны й п р о гр ес с . С овет о тд ает д о л ж но е уп р ав 
л яю щ ей  власти  и в ы р аж ает н а д е ж д у , ч то  д ал ьн ей ш ее р азв и ти е  
б уд ет ус ко р ен о .

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

О б щ и е  с о о б р аж е н и я

Представитель Аргентины, отметив увеличение бюд- 
:кетных ассигнований на различные виды деятельно
сти п увеличение капиталовложений, признал, что за 
отчетный период Территория достигла известного про
гресса.

Представитель Кптая отдал до.нкное управляющей 
власти за тот непрерывный прогресс почти во всех 
областях управления Территорией, который наблю
дался в течение покрываемого отчетом периода. От
метив различные проекты н планы развития, он вы
сказал опасение, что планирование, хотя оно само 
по себе и не вызывает возражений, может вызвать со 
стороны управляющей власти некоторые колебания, 
что замедлит темп прогресса, которого можно было бы: 
достигнуть при отсутствии этих колебаний. Китай
ский представитель выразил надежду, что темп 
проведения реформ и далнейшего прогресса будет 
ускорен II что при рассмотрении следующего еже
годного отчета Совет отметит успехи во всех обла
стях.

Представитель Новой Зеландпп высказал мнение, 
что в течение 1949/1950 г. управляющая власть осу
ществляла непрерывный, хотя п весьма медленный, 
прогресс в правильном направлении. Считая, что ход 
прогресса не следует ускорять до такой степени, что 
он мог бы угрожать опасными последствиями, пред
ставитель тем не менее высказал пожелание, чтобы 
\т1равляющая власть сделала в этом отношении все 
то, что она сочтет возможным.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заявил, что информация, представленная 
Совету управляющей властью, показывает, что эта 
последняя не выполнила требования Устава в отпо-
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шенин международной системы опеки, ибо она не 
приняла необходимых мер для выполнения основных 
задач этой системы.

Особый представитель управляющей власти заявил, 
что, хотя быстрота прогресса Территории, быть мо
жет, не отвечает пожеланиям Совета, управляющая 
власть, однако, добросовестно работает в этом на
правлении и глубоко ценит признание этого факта 
большинством членов Совета. Управляющая власть 
приложит усилия к тому, чтобы прогресс Территории 
не только продолжался, но п ускорился. В связи с 
опасением, что нлапнрованшо работы уделяется чрез
мерное внимание, он заметил, что предпринятые без 
иадлеж'ащеп планировки шаги могут привести к па
губным резз'льтатам.

I I .  П О Л И Т И Ч Е С Н И Й  П РО ГР ЕС С  

Обзор положения и рекомендации Совета по Опеке
Р у ко в о д я щ и е  пр и нц и п ы  и о б щ ие со о б р аж е ни я

Управляющая власть считает, что первым iiiaroji 
по подготовке населения Танганьики к тому, чтобы 
оно могло взять па себя самоуправление п пользо
ваться независимостью, является учреж'депие эффек
тивной и прогрессивной системы местного управле
ния, оспоБывающепся на возмолсно широком участии 
всех жителей. Управляющая власть учредила с этой 
целью органы местного з'правленпя, известные как ту
земные органы власти, которые опираются на издав
на существующие институты н пользуются признани
ем II установленными законом полномочиями в опре
деленных областях.

Эти туземные органы в настоящее время значи
тельно отличаются друг от друга по своей величине, 
эффективности, ходу своего развития н готовности к 
принятию различных изменений и реформ. В процес
се применения племенной системы к современным 
пуж'дам управляющая власть старалась объединить 
отдельные племенные единицы в более крупные фе- 
дерацпн плп союзы, а в последние годы старалась 
привить нм принципы народного представительства. 
Хотя племенная структура в основе своей осталась 
в общем без изменений, тем не мепее, по свидетель
ству управляющей власти, эта структура постепенно 
изменяется в том направлении, которое соответствует 
новейшей концешцш местного управления.

Отметш! с удовлетворением, что туземное населе
ние поощряется к участию в местном управлении. Со
вет по Опеке на своей третьей сессии, тем не менее, 
счел, что существующая племенная структура являет
ся препятствием к политическому п социальному про
грессу населения. Выездная миссия Совета по Опе
ке, посетившая Танганьику в 1948 году, отметила 
«вызывающую серьезные опасения политическую сла
бость» большинства туземных органов власти, с ко
торыми ей з’далось ознакомиться, п пришла к заклю
чению, что за исключением нескольких выдающихся 
примеров эти органы в общем недостаточно сильны н 
не подготовлены для выполнения задачи прогрессив
ного развития в направлении к самоуправлению плп 
независимости. По мнению Миссии, подавляющее 
большинство африканцев не в состоянии — и и]ш 
существующих условиях еще долгое время будут не 
в состоянии — полностью принять на себя полити
ческую ответственность. Поэтому Миссия сочла, что 
управляющая власть могла бы в срочном порядке 
рассмотреть надлежащие мероприятия для ускоре

ния прогресса населения Территории в 11ащ)авлеинп 
к самоуправлению пли независимости.

В ответ на заключения Совета, управляющая 
власть заявила, что огромная масса населения силь
но привязана к своим племенным институтам н что 
попытки беспощадного пх уничтожения не только не 
дадут желаемых результатов, но, напротив, принесут 
большой вред. Впрочем, управляющая власть указала 
на новые советы, создаваемые в рамках племенной 
структуры II на основе принципа народного предста
вительства как на доказательство способности пле
менных институтов применяться к изменяющимся 
условиям.

Управляющая власть не согласилась с мнением Вы
ездной миссии, что туземные власти отличаются вы
зывающей серьезные опасения политической слабо
стью. Она выразила сожаление, что Миссии не уда
лось посетить некоторые другие органы туземных вла
стей, которые представляют наиболее прогрессивные 
и политически мысля1цне группы насе-ления Терри
тории. Подавляющее большинство туземцев еще не 
способно осознать значение полной политической от
ветственности, II надо быть готовыми к тому, что для 
достшкенпя этой стадии развития потребуется зна
чительное время. Однако меры, которые принимают
ся для политического образования населения н ко
торые будут энергично проводиться в дальнейшем, 
управляющая власть считает вполне соответствую
щими «надлежащим мероприятиям для ускорения» 
политического прогресса.

Ц ен тр ал ьн о е уп рав л ение

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЕ И ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ ОГГАНЫ

Исполнительная власть возложена на губернатора, 
который назначается в качестве представителя ко
роны и который в вопросах высшей политики дейст
вует под руководством министра колоний. При гу
бернаторе имеется Исполнительный совет, который 
консультирует его по всем тем вопросам, которые гу
бернатор обязан по закону решать по консультации 
с этим Советом, а также и по всем другим вопро
сам, которые он считает желательным передать Со
вету. Губернатор издает законодательные постанов- 
•леппя «по получении заключения н с согласия» За
конодательного совета. Губернатор может санкциони
ровать, отклонять нлн отсрочивать представление при
нятых Законодательным советом законопроектов па 
утверждение Его Королевского Величества. Изданные 
ордонансы могут быть полностью нлн частично анну
лированы по распоряжению министра колоний.

Исполнительный совет состоит нз восьми старших 
правительственных чиновников н четырех частных 
лнц, не состоящпх на правительственной службе, в 
том числе трех европейцев и одного индийца. В на
стоящее время в число членов Совета назначен одни 
африканец.

В состав Законодательного совета входят: губерна
тор, который является его председателем, пятнадцать 
правительственных служащих но назначению н че
тырнадцать частных лнц, в том числе четыре афри
канца, семь европейцев н три индийца. Управляю
щая власть заявила о своем намерении увеличить 
число африканских членов Совета.

Как Выездная миссия, так и Совет по Опеке вы
сказали свое одобрение но поводу представительства 
в этих органах африканского населения. Выездная
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миссия была того мнения, что число африканских 
членов Законодательного совета долллю быть уве
личено в блшкайшем будущем, без пропорционально- 
]’0 увеличения числа других не состоящих на пра
вительственной службе членов Совета. Миссия так- 
;ке считала, что четыре африканца, которые в на
стоящее время входят в состав Совета, не представ
ляют надлежащим образом африканское население н 
что необходимо ввести ту или иную избирательную 
систему для их выбора. Наряду с расширением пред
ставительства африканского населения в Законода
тельном совете. Миссия считала, что африканцам мо
гли бы ташке быть предоставлены места и в Испол
нительном совете.

На своей третьей сесспп Совет по Опеке рекомен
довал управляющей власти ввести избирательный за
кон, с тем чтобы участие туземных жителей в зако
нодательном и исполнительном органах Террнторнп 
было бы обеспечено на осноне демократической пз- 
бпрательной системы.

Управляющая власть ответила Мпсснп, что увели
чение числа африканских членов Законодательного 
совета намечено в порядке нормального конституци
онного развития, но осуществление этого мероприя
тия затрудняется недостатком среди африканцев лпц, 
которые могли бы с пользой для дела н эффективно 
участвовать в работе этого органа.

Что касается введения избирательной спстемьт, то 
унравляющая власть заявила, что в настоящее вре
мя всякая попытка ввести такого рода систему для 
избрания африканских представителей но всей ве
роятности приведет к тому, что избранными окажутся 
представители отдельных групп, значительно менее 
знакомые и считающиеся с нуждами и пожеланиями 
паселенпя, нежели нынешние члены Совета, которые 
подбираются весьма тщательно. Когда принцтт на
родного представительства прочно утвердится в пле
менных советах и будет создана, начиная с этих по
следних, последовательная цепь представительства 
через посредство участковых, районных и провин
циальных советов, тогда выборы прямых представи
телей в законодательный орган могут быть предпрн- 
пяты с некоторой уверенностью, что мнение широких 
масс населения найдет выражение. Вопрос африкан
ского представительства в Исполнительном совете 
буде-т, согласно заявлению управляющей власти, по
стоянно пересматриваться.

На своей шестой сесспп Совет по Опеке с удов
летворением отметил, что в состав Законодательного 
совета назначен еще один —  четвертый —  африка
нец (назначение состоялось в 1948 году),и что уп- 
равляюпщя власть намерена увеличить число афри
канских членов этого органа до восьми человек. Со
вет выразил надежду, что это решение будет осуще
ствлено в возможно кратчайший срок, и рекомендовал 
управляющей власти рассмотреть возможность н лге- 
лательность подбора членов Законодательного совета 
из числа лпц, не состоящих на правительственной 
слулсбе, не путем назначения, а по выборам.

На своей девятой сесспи Совет по Опеке утвердил 
следующую рекомендацию :

С овет п о  О п е ке  п р и в етств уе т  со с то я в ш ееся  впервы е н а з н а ч е н и е  
а ф р и к а н ц а  в со став  И спо л н ител ь ного  со в ета  и вы раж ает н а д е ж д у ,  
ч то  р еф о рм ы , в ы званны е докладом  К о м и т е т а  по ко н с ти ту ц и о н н о м у  
р а з в и т и ю , б уд ут т а к ж е  в кл ю чать  д ал ь н ей ш ее р ас ш ирен ие у ч а с ти я  
а ф р и к а н ц е в  в и сполнительном  и зако но д ател ь но м  о р га н а х .

ШМВИТЕЛЬСТВЕННЫЕ ДЕПАРТ.\.МЕНТЫ ;
ГРАЖДАНСКАЯ СЛУЖБА

В 1950 году Б Территории функционировало трид
цать ПЯТЬ правительственных департаментов и отде
лов, не считая таможенного и акцизного департамен
та, департамента подоходных налогов, почтово-теле
графного департамента н аселезнодорожного депар
тамента, которые находятся в ведении Верховной ко
миссии. Указанные тридцать пять департаментов и 
отделов подразделены на группы; в отношении руко
водства, координации работы и контроля каждая 
группа находится в ведении одного нз членов Испол
нительного совета, непосредственно подчиненного гу
бернатору.

В 1950 году на правительственной службе, не счи
тая департаментов, находяпцыся в ведении Верхов
ной компсснп, состояло 11 355 африканцев, 2 207 ев
ропейцев и 1 040 лиц азиатского пропсхо:кдення. Од
нако большинство африканцев занимало мелкие долж
ности. Управляющая власть заявляет, что она пред
полагает назначать африканцев па высокие админи
стративные посты, как только этп последние будут 
обладать необходимой квалификацией. Выездная мпс- 
спя согласилась с этим планом, но считала, что план 
доллсен быть расширен п проведение его должно быть 
ускорено.

В 1948 году гралсданскпе слулгащне были разде
лены на два разряда —  старший н младший; оклады 
младших слулсащнх были увеличены, а ташке был 
предусмотрен перевод пх в старший разряд. В 1948 
году служащим младшего разряда было обеспечено 
право на пенсию, тогда как аналогичные правила 
для (служащих старшего разряда были пересмотрены. 
В 1950 году находились на рассмотрении предло5ке- 
шш относительно учреждения нового отделения — 
рабочего отдела, создание которого имеет целью обе
спечить постоянный статус с правом на получение 
пенсии состоящим на постоянной службе ремесленни- 
ка.м п другим квалифицированным рабочим, которые 
по уровню, образования не отвечают необходимым 
требованиям для зачисления в разряд младших слу
жащих.

На своей шестой сессии Совет по Опеке, с одобре
нием отметил принятые управляющей властью меры 
в целях предоставления правительственным слуяш- 
щлш права на получение пенсии, равно как и общее 
релнчение окладов административного персонала.

На своей девятой сесспи Совет по Опеке утвердил 
следующую рекомендацию :

О тм ети в  то т  ф а к т , ч то  число а ф р и ка н ц е в , со с то я щ и х  в с т а р 
ш ем  р азр яд е  го суд ар с тв е н н ы х с л у ж а щ и х , весьм а н е зн ач и тел ь н о  
и ч то  у п р ав л я ю щ а я  власть н а м ер ен а  о б еспеч и ть  м л ад ш и м  сл у
ж а щ и м  в о зм о ж н о сть  пол учени я  необходим ой под го то в ки  для п р о 
д в и ж е н и я  в с т а р ш и й  р азр я д . С овет р еко м ен д уе т, чтобы  а ф р и к а н 
ц а м , с о с то я щ и м  в м ладш ем  р азр яд е , были предоставлены  более 
ш и р о ки е  в о зм о ж н о сти  п р о д в и ж ен и я  и чтобы  у п р а в л я ю щ а я  власть  
рас см о тр е л а  в о зм о ж н о сть  провед ения в ж и з н ь  ш иро кой  п р о гр а м 
мы сп еци ал ьн о й  под го тов ки  либо в порядке п р о х о ж д е н и я  курсов  
б е з  отры ва от р аб о ты , либо п у тем  о тп р ав ки  б ольш ето ч и с л а  од а
р ен ны х сп особ но стя м и  м л ад ш и х с л у ж а щ и х  в вы сш ие учеб н ы е з а 
вед ени я С о ед и нен но го  К ор о л евства , В осточной А ф р и ки  или д р у 
ги х  с т р а н , где они м огли бы пол учить  дал ьнейш ее о б р азо в ан и е .

ПРОВПНЦЦА.П.НОЕ УПРАВЛЕНИЕ

В административном отношении Территория под
разделяется на восемь провинций, находящихся каж
дая в ведении комиссара провинции, несущего от*-
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ветствениость перед губернатором за общее управле- 
нпе своей провинцией. Провинции подразделяются на 
пятьдесят четыре административных района, кото
рые находятся в ведении комиссаров районов, под
чиненных комиссарам провинций. Комиссары про
винций и районов обязаны следить за применением и 
соблюдением законов Территории и заботиться об ин
тересах II благосостоянии лштелей.

М естное  уп р ав л ение

ТУЗЕМНАЯ АДМНИНС’П'АЦНЯ

Огромное большинство африканского населения 
Территории подлежит системе «косвенного управле
ния». Управляющая власть заявляет, что суть этой 
системы состоит в том, чтобы оставить управление и 
руководство местными делами в руках тех лиц, ко
торые, согласно установившимся туземным законам 
II обычаям, признаются представителями племенной 
власти II пользуются уважением и доверием народа. 
Функции, полномочия и ответственность туземных 
властей признаются законом, причем включение этих 
властей в административный аппарат Территории бы
ло иодтверлсдено Ордонансом о туземных властях 
1926 года.

В 1950 году в Территории насчитывалось 435 ор
ганов туземной власти, которые в финансовом отпо- 
шешш были объединены, имея пятьдесят семь тузем
ных казначейств. УчреЛг-деипо органов туземной вла
сти является прерогативой губернатора. Получили 
ирпзнаипе четыре вида туземной власти: во-первых, 
высшая туземная власть, носителем которой являет
ся верховный во;кдь ряда племенных групп или тес
но между собой связанных племен, который обычно 
возглавляет нодчпнониых ему во;кдей; во-вторых, не
которые объединения воащеп, которые образуются в 
результате слияния мепее значительных адмпппстра- 
тпвиых единиц в федерации, причем кал;дый из этих 
волщей обладает независимой исполинтелыюй вла
стью, но входит в объединение с другими вонщямп, 
главным образом с целью иметь общее казначейство, 
а такл;е чтобы издавать правила, распространяющие
ся на все входящие в данную федерацию единицы, и 
действовать в качестве апеллшцшниого суда; в-тре- 
ТЫ 1Х, племенные советы, состоящие из мелких волгдей 
II деревенских старшин, которые сохраняют незави
симость в отношении принадлелсащей им исполни
тельной власти в подведомственных участках, но объ
единяются вместе для образования общего казна
чейства и апеллшцюнпого суда и, в-чегвертых, са
мый младший разряд, к которому принадлежат мел
кие вожди II деревенские старшины в более или ме
нее отдаленных районах, населенных племепамп, ко
торые не признают никакой более широкой полити
ческой власти.

Обязанности туземных властей включают поддер- 
лгаппе порядка и обеспечение доброго управления, 
причем они располагают полпомочнямп издавать рас
поряжения, касаюпцшся контроля над спиртными на- 
ипткзми, азартными играми и огнестрельным ору- 
лспем, а также предупрелсдения беспорядков и кон
троля над сиаблсенпем водой, рубкой деревьев и борь
бы с заболеваниями. Опп могут пользоваться наем
ным трудом для производства важных общественпых 
работ, а также могут приказать любому африканцу 
заняться земледе.шем, для того чтобы прокормить се
бя II свою семью. Туземные власти обеспечивают так- 
лсе некоторые виды социального обслулшванпя; так.

например, к кругу их ведения относятся сельские ме
дицинские пункты, родильные клиники, обслулшвание 
подвижными амбулаториями, начальные школы, со
трудничество с сельскохозяйствеиньъми, ветеринарны
ми и лесоводческими службами, содерлсанпе местных 
дорог II мостов, борьба с мухой цеце и пр.

Расходы по ОТОЙ деятельности покрьшаются из ту
земных казначейств; в 1950 году общая сумма до
ходов составляла 655 966 ф. ст., тогда как расходы 
равнялись 833 944 ф. ст. Расходы распреде.тялнсь 
следующим образом: туземная администрация пле
мен ■— 374 361 ф. ст., медицинское и санитарное об
служивание —  82 369 ф. ст., просвещение —  119 428 
ф. ст., сельское хозяйство —  38 127 ф. ст., ветери
нарное обслулшвание — 25 812 ф. ст., содерл;аш1С 
дорог II мостов — 19 180 ф. ст., борьба с мухой цеце 
— 5 306 ф. ст., водоспаблшппе —  18 605 ф. ст., лесо
водство —-11 425 ф. ст. II разные расходы — 139 331 
ф. ст.

Главным источником дохода являются отчисления 
от подворного II подушного налога, сбор которого ле
жит иа ответствеппостп туземных властей и произ
водится под непосредственным надзором комиссаров 
провинций II районных комиссаров. Размер этих от
числений колеблется от 25 до 61 процента общей 
суммы собранного налога; в 1950 году они составля
ли 349 503 ф. ст. из общей суммы доходов тузем
ных властей. Другими источниками дохода являются 
местные пошлины, сборы, плата за .пщензпп и пр. 
Управляющая власть сообщает, что в некоторых рай
онах делаются попытки ввести местную систему ста
вок налога и что в 1951 году в двадцати из пятиде
сяти четырех районов Территории будут введены в 
той или иной форме местные ставки налогов.

В настоящее время в ре-зультате Ордонанса 1950 
года о туземных властях (изменение) перед тузем
ными властями открывается возмолсность нового 
источника дохода в виде обложения месгпьм нало
гом поступающих в прода:ку продуктов. В 1951 году 
такой налог будет взиматься в целом ряде районов, 
II полученный этим путем дополнительный доход, ко
торый выразится, как предполагается, в значитель
ной сумме, будет предназначаться препмущественпо 
для финансирования программ местного развития.

Управляющая власть утверждает, что большинст
во африканских местных правительственных органов 
не располагает достаточными средствами, и зани
маемые этими органами помещения находятся, в об
щем, в плохом состоянии. В стремлении способство
вать достаточной капптализацпи и облегчить прове
дение твердой финансовой политики, предлагается 
создать в 1951 году ссудный фонд местных властей 
II поощрять выдачу ссуд для финансирования капи
тальных работ. Кроме того, предлагается укрепить 
положение органов туземных властей и более кон
кретно определить их финансовые полномочия и от
ветственность путем превращения их в корпоратив
ные организации, имеющие возмояшость заключать 
контракты II владеть земельной собственностью.

Управляющая власть отмечает, что быстрое рас- 
ширеппе поля деятельности африканских местных 
властей —  работа которых уже не ограничивается 
чисто племенными и традиционными вопросами, но 
охватывает расширение социального обслуживания, 
иргораммьг общественных работ и другие виды дея
тельности, связанные с контролем и расходованием 
общественных средств —  возлагает на эти власти
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тяжелую ответственность, которую еще только немно
гие правильно оценили. В некоторых советах были 
уже предприняты шаги к созданию финансовых ко
митетов, причем предполагается расширить ату систе
му в возмо;кно кратчапшпн срок.

За последние годы в некоторых частях Территории 
администрация ввела принцип народного представи
тельства, учредив участковые, районные н окружные 
советы. Эти советы дополняют или же заменяют со
бой традиционные племенные учреждения. Люди пз 
народа оказываются представленными теперь в той 
нлн иной степени; в некоторых нз этих советов они 
заседают отдельно от традиционных вождей в качестве 
совещательного органа, тогда как в других случаях 
они входят в состав совета вождей п разделяют до 
н.звестиой степени нх функции. По сообщению адми
нистрации, в некоторых районах выборный принцип 
начинает утверждаться, тогда как в других — на
родное представительство обеспечивается до некото
рой степени с помощью системы, с.ходпой с систе
мой избирательных курпй или ;ке путем выборов на 
основании «всеобщего одобрения».

Окружные советы, которые в настоящее время яв
ляются высшими органами африканского местного 
управления, значительно отличаются друг от друга 
в отпошенпп своего устройства и выполняемых пмп 
совещательных, законодательных и нсполпнтельпых 
функций.

Участковые советы так;ке имеют разное нпутреп- 
нее устройство н неодинаковые функции. Когда та
кие советы достигают высшей степени своего раз
вития. они функционируют в качестве консультатив
ных органов при псполнптельпоп власти, контролиру
ют местные ассигнования нз туземных казначейств, 
организуют общественную работу п действуют в ка
честве избирательных курни при выборах в окру;к- 
ные советы.

В споем отчете за 1950 год управляющая власть 
указывает некоторые цели политики, направленной 
на будущее развитие системы советов. Во-первых, 
имеется в виду отделить судебные от нсполнптельпых 
функций. Во-вторых, законодательные функции едн- 
полнчиого носителя туземной власти предполагается 
передать либо совету, либо вождю, при условии уча
стия совета в вьшолненпп отпх функций. В-третьнх, 
нредусматрпваетея подчинение исполнительной вла
сти совету. В отношенпп осуществления первых двух 
пз указанных выше задач в некоторых районах были 
достигнуты известные успехи.

На своей третьей сесспп Совет рекомендовал уп
равляющей власти ввести избирательный закон, с тем 
чтобы создать учре;кденпя местного самоуправления 
п обеспечить в них участие туземных лштелей на 
основе демократической избирательной системы.

Управляющая власть ответила, что, как бы ни 
было лгелательно ускорить политическое ра.звптпе ту
земного населения, слишком большая поспешность в 
отношении таких коренных изменений, как введение 
современной демократической избирательной систе
мы, мо:кет привести к тому, что огромное большинст
во сельского населения окажется всецело в руках не
большого полуобразованного меньшинства, т.е. к ре
зультатам, совершенно противоположным нстшшьпг 
принципам демократии. На своей шестой сессии Со
вет с одобрением отметил, что управляющая власть 
старается ввести в состав туземных административ
ных советов намеченных населением кандидатов, н

выразил наде;кду, что п впредь оудут прилагаться 
усилия в этом направлении.

Управляющая власть сообщает, что прилагаются 
также усилия к тому, чтобы объединить отдельные 
племенные единицы в более крупные федерации нлн 
соедпнеппя, чтобы в конечном счете достичь объеди- 
пеппя всех племенных групп Территории. Примером 
такого объединения является образование Сукумо- 
лепдскон федерации в Озерной провинции. Эта фе
дерация состоит пз пятидесяти одного возглавляемо
го во;кдем клана и насчитывает почти миллион чело
век. Вожди образуют федеральный совет, который вы
полняет функции высшей туземной власти по вопро
сам общей политики и законодательства, а также в 
отношенпп контроля над средствами объединенного 
казначейства. Каждый нз отпх вождей продолжает 
нести ответственность за туземную администрацию 
подведомственного ему территориального подразделе
ния. Местные интересы в отношении финансов обес
печиваются тем, что каждый район имеет отделение 
общего объединенного казначейства. В работе феде
рального совета принимают участие народные пред
ставители.

На своей девятой сессии Совет утвердил следую
щую рекомендацию:

С овет по О п е ке  п р и з н а е т  вполне правильны м, ч то  уп р ав л я ю щ а я  
власть о б р а щ а е т  особое в н и м а н и е  на р а зв и ти е  о тв етс тв е н н ы х ор
гано в  м естн о го  уп р ав л е н и я  ; о тм е ч а е т  с  удовлетворением  н а м е 
рен ие уп р ав л яю щ е й  власти  предоставить  этим  о р га н а м  более ш и 
ро кие  п о л н о м о ч и я ; р еко м е н д у е т , чтобы уп р ав л я ю щ а я  власть у с к о 
рила пр ео б р азо в ан и е ту з е м н ы х  пл ем енны х и н с ти ту то в  в более д е 
м о кр а ти ч е с ко м  н апр ав л ени и  и усилила свою р аб о ту  среди м енее  
р азв и ты х  пл ем ен, чтобы  и з б е ж а ть  ч р езм е р н о го  н е р а в е н с тв а  в 
п о л и тич еском  р а з в и т и и ; и настоятельно пр е д л а гае т  уп р ав л я ю щ е й  
власти  в о зм о ж н о  ско р ее  п р и ступ и ть  к  созд анию  ц ентр ов  под го
то в ки  персонал а для м естн о го  уп р ав л ения .

ПГ01ШПЦПАЛЫ1ЫЕ П РЛПОНПЫЕ СОВЕТЫ

В целях развития местного управления управляю
щая власть планировала созданпе нровпнцпальпых 
советов, в состав которых войдут таклсе представите
ли азиатских н европейских групп населения. Пер
вый нз таких советов был со.здап в 1949 году в Озер
ной провшщпп; в состав его входят провпнцпальпын 
комиссар, который занимает должшость председате
ля, н восемнадцать членов, половина которых правп- 
тельствеппые слу:кащпе, а другая половина частные 
лица. В числе этих последних ■— пять африканцы, 
два лица азиатского пронсхож’денпя н два —  евро
пейца. Совет обладает псполннтельпымп п финансо
выми полпомочпямн, а таклш выполняет консульта
тивные функции II осуществляет контроль над сред
ствами, которые ассигнуются по провинциальному 
бюдлжту па сельское хозш"1ство, лесоводство, про
винциальную администрацию, борьбу с мухой цеце, 
ветеринарное обслуживание п программы развития.

Выездная миссия признала, что предлагаемые про
винциальные советы доллшы играть важную роль и 
обладать широкими законодательными, исполнитель
ными II финансовыми полномочиями; что африкан
цы должны быть представлены в ннх в значительно 
большем числе, нелселп европейцы п индийцы; п что 
африканские члены советов могут избираться плп 
самим населением, или л;е, если ото будет необходи
мо, назначаться комиссаром провинции нз числа на
меченных населением кандидатов.

Управляющая власть ответила, что в первое вре
мя отпм советам придется главным образом играть
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роль консультативных п совещательных органов; од
нако то важное значение, которое имеет расширение 
¡IX исполнительных п  финансовых функций, полно
стью учитывается. Вопрос этот был подвергнут тща- 
тельйому рассмотрению, причем было указано на тот 
факт, что совет Озерной провинции обладает значи
тельными финансовыми полномочиями. Что касается 
пропорционального представительства, то в группе 
членов совета, не занимающих официального поло
жения, число африканцев превышает общее число 
азиатских выходцев п европейцев. Наконец, управ
ляющая власть заявила, что в таких органах, как 
провинциальные советы, народное представительст
во не может быть обеспечено до тех пор, пока оно не 
будет достигнуто в племенных организациях.

На своей шестой сесспи Совет по Опеке отметпл с 
одобрением развитие провинциальных советов и ре
комендовал управ.1Я10щен власти продолжать разви
вать эту систему, с тем чтобы эти советы явились 
связующим звеном между органами местного управ
ления II управлением Территории в целом. Касаясь, 
в частности, совета Озерной провинции. Совет по 
Опеке рекомендовал прогрессивно увеличивать число 
входящих в его состав африканцев.

В своем отчете за 1950 год управляющая власть 
сообщила Совету по Опеке, что, по примеру совета 
Озерной провинции, второй такой лее совет был соз
дан в Юленой горной щювинцпн. Однако Комитет по 
констпт)Щпонному развитию нашел, что необходимо 
в той пли иной форме провести децентрализацию, н 
отметил, что настоящее административное подразде
ление Территории на восемь провинций вызывает не
которые сомнения в тОлМ смысле, является ли оно 
идеальной основой для развития местного управле
ния. Поэтому Комитет просил, чтобы дальнейшее раз
витие провинциальных советов по существующему об
разцу было приостановлено до того момента, когда 
он закончит свое обследование н вынесет заключение 
по этому вопросу.

На своей девятой сесспп Совет по Опеке утвердил 
следующую рекомендацию :

О тм е ч а я  с  удовлетворением  у с п е ш н у ю  д еятель ность  пр о ви н
циальны х советов  О зер н о й  и Ю ж н о й  го рной п р о в и н ц и й , но п р и 
н и м а я  в м е сте  с  э ти м  во в н и м а н и е , ч то  со зд ан и е  ан а л о ги ч н ы х  со
ветов в д р у ги х  пр о в и н ц и я х  отл о ж ен о  в о ж и д ан и и  утв е р ж д е н и я  
р ен ом енд ац ий  К о м и т е т а  по ко н с ти ту ц и о н н о м у  р а зв и ти ю , С овет  
в ы р аж ает н а д е ж д у , что ге о гр а ф и ч е с ки е  гр ан и ц ы  к р у га  в ед ени я  
р ай о нны х совето в  б уд ут определены  и новы е советы  созданы  
в в о зм о ж н о  к р а т ч а й ш и й  с р о к  и ч то  уп р а в л я ю щ а я  власть вообщ е  
б уд ет по о щ р я ть  п ро гресси вно е  р а з в и т и е  си стем ы  р ай о нны х со 
ветов .

П о се л ки  го р о д ско го  т и п а  и м у н и ц и п а л и те ты

Что касается развития местного городского управ
ления, то городу Дар-эс-Салам в 1949 году был пре
доставлен статус муннцппалитета п в настоящее вре
мя там имеется совет в составе двадцати четырех 
представителей всех рас. Рассматривается также про
ект предоставления такого же статуса городу Танга.

В других более значительных поселках исполни
тельные функции местного управления выполняются 
поселковыми властями, которые представлены как. 
лицами, состоящими па правительственной службе, 
так II частными лицами; управляющая власть зая
вила, что принцип прямого участия африканцев в 
этих органах полностью проводится в л;нзпь благо
даря наличию комитетов, которые ведают делами, ка
сающимися исключительно африканцев.

На своей девятой сесспп Совет но Опеке утвердшт 
следующую рекомендацию :

О тм е ч а я  с  уд овлетворением  ув ел и ч ен и е  ч и с л а а ф р и к а н с к и х  
п р ед став ител ей  в м ун и ц и п а л ь н о м  со в ете  г .  Д а р -э с -С а л а м  и с ч и 
т а я , что  м ун и ц и пал ь ны е советы  м о гу т  быть полезны м и для по 
о щ р ен и я  р о с та  б а зи р у ю щ е й с я  н а  более ш иро ко м  п р ед став и тел ь 
ств е  ф ормы уп р ав л е н и я . С овет в ы р аж ает н а д е ж д у , ч то  б уд ут у ч 
реж дены  е щ е  новы е м ун и ц и п а л ь н ы е советы .

Д ал ь н ей ш ее ко н с ти ту ц и о н н о е  р а з в и т и е

Выездная миссия в своем докладе отметила, что 
заявления управляющей власти, касающиеся общей 
политики, содержат весьма мало сведений относи
тельно того, каким образом население Территории 
будет подготовлено к самоуправлению, не ограничи
вающемуся рамками местного управления. В докладе 
также указывалось, что если в отношении самых блп- 
;кайшпх шагов в направлении к самоуправлению су
ществует более плп менее определенная политика, то 
в отношении последующих шагов имеется значитель
но меньше уверенности, а конечная цель, видимо, 
остается нерешенной. Выездная миссия считала, что 
необходимо обратить серьезное внимание на то, ка
ким образом различные органы туземной адмшшстра- 
цип будут поставлены во взаимную между собой связь 
II каким образом они будут вшиочены^в централь
ное управление. Управляющая власть ответила, что 
план дальнейшего прогресса будет разработан как 
только выяснится, что осуществление поставленных 
в настоящее время задач близится к полному завер
шению. Не упуская из виду проблем, которые стоят 
па пути создания более тесной взаимной связи между 
органами туземной админпстрацпи и включения этих 
последних, в конечном счете, в аппарат центрально
го управления, управляющая власть не видела ни
какой пользы в том, чтобы в настоящей стадии раз
вития наметить определенные планы, точно преду- 
сматрнвающпе дальнейший ход прогресса. Впрочем, 
в 1949 году унравляющая власть довела до сведе
ния Совета' об учреждении Комитета по конститу
ционному развитию, которому, несмотря на то, что 
ближайшей и срочной задачей являлось укрепление 
всех органов местного управления, было поручено 
пересмотреть существующую конституционную орга
низацию II сделать рекомендацпп относительно даль
нейшего конституционного развития.

В состав этого Комитета входят советник по во
просам законности и порядка, который является его 
председателем, один член местного управления п все 
не занимающие правительственных до.икностей чле
ны Законодательного совета. Этот орган уполномо
чен, наряду с прочим, делать рекомендацпп по сле
дующим вопросам: возможные сроки введения в Тер
ритории избирательной системы; методы введения 
такой системы не только в отношении нейтрального 
законодательного органа, но также и в отношении 
органов городского и сельского местного управления; 
будущий состав Законодательного совета, в котором 
должно быть обеспечено большее число мест афри
канским представителям; и, наконец, полномочия и 
ответственность провинциальных советов в будущем.

На своей шестой сесспп Совет по Опеке с одоб
рением отметил учреждение упомянутого Комитета и 
рекомендовал, чтобы намеченные управляющей вла
стью мероприятия по консультации с населением Тер
ритории обеспечили ознакомление со взглядами аф
риканских политических ассоциаций, племенных со
ветов, профессиональных союзов и прочих представ
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ляющих население групп. Кроме того, Совет рекомен- 
дова.т Комитету; учесть в ходе своей работы пред
ложения и рекомендации в области политического 
прогресса, сделанные как Советом по Опеке, так и 
Выездной мпссней, посетившей Восточную Африку; 
рассмотреть возможность иведенпя избирательного 
закона, обеспечиваюидего возможно большему числу 
людей право участия в выборах; и рассмотреть ме
роприятия для увеличения представительства афри
канского населения в Исполнительном и Законода
тельном советах. Наконец, Совет рекомендовал, что
бы Комитет учел и энергично поощрял участие ;кен- 
щпн в  политических делах.

В своем отчете за 1950 год управляющая власть 
уведомила Совет по Опеке о том, что означенный Ко
митет приступил к работе в начале года и к концу 
года был занят составлением доклада. В ходе своего 
обследования и в течение прений Комитет обратил 
особое внимание на вопрос избирательного принципа 
и на будущий состав Законодательного совета и про
винциальных советов.

В отношении народного представительства управ
ляющая власть отметила, что введение этого прин
ципа как в местное, так и в центральное управление 
является одной из важных задач проводимой и на
стоящее время политики, по до сих пор прогресс в 
этом направлении ограничивался сельским местным 
управлением. В этой области не удалось достигнуть 
равномерного прогресса, и в настоящей стадии нель
зя, конечно, рассчитывать на успешное введение ка
кой бтл то пи было формы тайного голосования в рай
онах, населенных туземными племенами.

В петиции от 8 мая 1950 г.*®*, представленной 
Африканским Союзо.м Кении и Восточноафриканским 
индийским национальны.м конгрессом, указывалось 
па резолюцию, принятую на массовом митинге, со
стоявшемся 23 апреля 1950 г. в Найроби, которая 
вьгразпла протест против расовых вопросов, поднятых 
якобы проживающими в Танганьике и в Кении евро
пейцами, не запимающимп официального положения, 
и осудила вызывающую позицию этих последних в 
отношении предложений, касающихся состава прави
тельства Танганьики. Резолюция поддерживала кон
ституционные предложения, предусматривающие пре
доставление в Законодательном совете Танганьики 
равного числа мест африканским и пеафриканскпм 
представителям, не состоящим на правительствен
ной службе, при условии выборов членов Совета по 
общему списку кандидатов, причем было отмечено, 
что эти мероприятия являются необходимым шагом 
в направленпп правильного выполнения Соглашения 
об опеке и принятых Соедпнепньтм Королевством ме
ждународных обязательств в отношении политическо
го, экономического и социального прогресса населе
ния Танганьики. Далее в упомянутой петиции ука
зывалось, что действительное решение проблем восточ
ноафриканских территорий состоит в предоставле
нии ИЛ1 независимости и суверенитета, причем тре
бовалось скорейшее осуществление этого рещення.

Управляющая власть в своих замечаниях указа
ла, что конституционные предложения, на которые 
ссылается означенная петиция, являются всего лишь 
предварительным проектом, который в форме кон
фиденциального меморандума был представлен в де
кабре 1949 года губернатором на рассмотрение не 
занимающих официального положения членов Законо

дательного совета. Учрежденный впоследствии Ко
митет по конституционному развитию решил не при
нимать этот исходящий от правительственных кру
гов меморандум за основу обсуждения вопроса. Ко
митет ознакомился с мнением всех слоев населения 
II мог, если бы счел это зкелательным, принять во 
внимание точку зрения, изложенную в петиции. Уп
равляющая власть заявила, однако, что подавшие пе- 
тпщпо организации не находятся в пределах Терри
тории и не имеют отношения к Танганьике и что 
они не предприняли никаких шагов к тому, чтобы 
представить свою точку зрения непосредственно на 
рассмотрение Комитета по конституционному разви
тию. Управляющая власть заявила, что она предпо
читает не делать никаких замечаний по существу 
затронутых в петиции вопросов, принимая во внима
ние, что заключения Комитета по конституционно
му развитию еще не рассмотрены.

На своей девятой сессии Совет по Опеке утвердил 
следующее заключение:

О тм е ч а я , ч то  К о м и т е т  по ко н с ти ту ц и о н н о м у  р а з в и т и ю  з а к о н 
чил свою  р аб о ту  и пред ставил  свои р еко м ен д ац и и , С овет о ж и 
д ает с  особы м и нтер есо м  подробного соо бщ ени я отн о си тел ьн о  т е х  
п р е д л ож ен ий , которы е уп р ав л я ю щ а я  власть с о ч т е т  ну ж н ы м  п р и 
ня ть , и в ы р аж ает п о ж е л а н и е , чтобы  опуб л и ко в ан ны е о тчеты  о 
р аб о те  К о м и т е т а  были вклю чены  в ка ч е с тв е  п р и л о ж е н и я  к го 
довом у о тч е ту  з а  1 9 5 1  год.

В своей резолюции*®® по поводу упомян)той пети
ции Совет по Опеке обратил внимание ее подателей 
па утвер:кденные нм заключения и рекомендацип в 
отношении исполнительных и законодательных орга
нов; провинциальных и районных советов; а также в 
отношепип дальнейшего конституционного развития.

М еж тер р и то р и ал ь н ая  о р га н и з а ц и я

Некоторые департаменты Территории управляются 
совместно с соответствующими деиартаментамп при
лежащих британских территорий Кении и Уганды. 
Это мероприятие было проведено в конституционном 
порядке Декретом 1947 года (Верховной комиссии) 
для Восточной Африки. Обыкновенные полномочия по 
управлению общими департаментами осуществляются 
Верховной комиссией, которая состоит из губернато
ров Кении, Уганды и Танганьики. Главными отде
лами правительственной службы, находящимися в ве
дении этой Комисспп, являются следующие: оборона; 
промышленное планпрованпе; железные дороги и пор
ты; воздушный транспорт; сбор таможенных пошлин 
II подоходного налога (однако установление тари
фов и ставок не относится к ведению Комиссии) ; поч
та, телеграф и радиосеть; изыскания, метеорология и 
статистика. Центральное законодательное собрание, 
большинство членов которого состоит из частных лгщ, 
обладает в отношении общих правительственных уч
реждений законодательными полномочиями, которые 
оно может осуществлять с согласия Верховной ко- 
мпсспп.

На своей третьей сессии Совет по Опеке счел преж
девременным формулировать определенное мнение в 
отношении межтерриториа.гьной организации в Во
сточной Африке II решил отсрочить дальнейшее рас
смотрение этого плана до того времени, когда он по
лучит дополнительную информацию. Он выразил, од
нако, наде:кду, что управляющая власть будет кон
сультироваться с Советом по Опеке прежде чем про
водить какие-либо мероприятия по расширению или
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изменению этой системы, которые могли бы затро
нуть статус Танганьики.

Выездная миссия сочла невозможным заняться 
зшученпем функционирования межтерриторнальной ор
ганизации во всех деталях. Однако в результате рас
смотрения значительного количества материалов, Мис
сия наряду с другими своими замечаниями вывела 
■заключение, что эта организация представляет со
бой нечто большее, че.м обыкновенная адмпнпстра- 
тнвная организация, хотя п не является полным по
литическим союзом. Организация эта носила бы ха
рактер чисто административного союза, если бы она 
располагала только адмпнпстратпвнымн нолномочпя- 
мп в отношении некоторых общих правительственных 
служб, но была бы политическим союзом, если бы 
она обладала полными законодательными полномо
чиями в отношенпп этих служб, безразлично всех нлн 
какой-либо одной нз ннх.

В своих замечаниях относительно доклада Миссии, 
управляющая власть не сочла возможным согласить
ся с утверждением, что межтеррпторпальная органи
зация должна бы рассматриваться как политический 
союз, если бы она обладала полнотой законодатель
ной власти в отношенпп какой-либо одной пли ;ке 
всех правительственных служб. Управляющая власть 
подчеркнула административный характер межтерри- 
ториальной организации.

Межтеррпторпальная организация изучалась Ко
митетом по административным союзам, который был 
учрежден Советом по Опеке на его четвертой сессии. 
Представленный этим Комитетом доклад и вынесен
ные Советом по Опеке заключения по рекомендациям 
этого Комитета содержатся в докладах Совета по 
Опеке о его первой специальной сесспп, его второй 
специальной сессии и его шестой и седьмой сесси
ях'*®. Посвященный этому вопросу раздел доклада 
Совета по Опеке еще не рассматривался Генераль
ной Ассамблеей.

Постоянный комитет по административным сою
зам, учрежденный Советом по Опеке на его седьмой 
сессии, продолжал обсуждение вопроса о межтерри- 
ториальной организации на своих заседаниях, состо
явшихся в мае II в июне 1951 года. Замечания По
стоянного комитета представлены в его первом до
кладе Совету по Опеке'*'. Комитет рассмотрел раз
личные аспекты участия Танганьики в межтеррито- 
риальной организации Восточной Африки. Он рас
смотрел документы'**, представленные ему управ
ляющей властью, равно как и Секретариатом, а так
же соответствующпе части отчетов об упвавденпн 
Территории за 1949 п 1950 гг. На своем 7-м засе
дании, состоявшемся 31 мая 1951 года. Постоянный 
комитет заслушал представителя Соединенного Коро
левства, который по пвосьбе Комитета сообщил ему 
дополнительные сведения.

Постоянный комитет обратил особое внпманпе на 
вопрос о пересмотре частей I, III п IV Декрета 1947 
года о Восточной Африке (Верховная комиссия), ка
сающихся состава и функций Центрального восточ
ноафриканского законодательного собрания, который 
до.1жеп потерять силу 31 декабря 1951 года.
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Ввиду того, что Совет но Опеке неоднократно вы
ражал надежду, что правительство Соединенного Ко
ролевства не будет предпринимать никаких меро
приятий по расширению административных союзов 
без предварительной с ним консультации. Постоян
ный комитет решил на своем 3-м заседании, состо
явшемся 20 марта 1951 года, предложить управ.1яю- 
щей власти сообщить Комитету свои дальнейшие 
планы.

30 апреля 1951 г., в ответ на запрос Комитета, пред
ставитель управляющей власти заявил следующее:

«Раздел 3 Декрета 1947 года о Восточной Аф
рике (Верховная комиссия) предусматривает, что 
части ÎII II IV означенного Декрета (т.е. те его ча
сти, которые касаются Центрального законодательно
го собрания, законодательства п законодательной про
цедуры) остаются в силе до 31 декабря 1951 года.

Вопрос о судьбе Центрального законодательного 
собрания в настоящее время рассматривается. До сих 
пор этот вопрос был рассмотрен только законодатель
ными советами Танганьики и Уганды, которые еди
ногласно приняли предложенпе о внесении в Декрет 
изменения с целью продо.гжить существование Цент
рального законодательного собрания еще на четыре 
года. Таким образом, решения по вопросам, о кото
рых Постоянный комитет по административным сою
зам просил представить ему информацию, еще не вы
несены, но управляющая власть не преминет свое
временно сообщить Комитету о всех решениях, кото
рые будут касаться Танганьики.»'*®

Постоянный комитет предпринял подробное изу
чение функций Промышленного совета Восточной 
Африки, а также того влияния, которое межтеррито- 
рпальные соглашения могут пметь на экономическое 
развитие Танганьики.

Отметив, что прежний Комитет по административ
ным союзам придерживался того мнения, что управ
ляющая власть, чтобы не допустить задержек в эко
номическом развитии Танганьики, должна весьма 
тщательно наблюдать за деятельностью Промышлен
ного совета Восточной Африки, особенно в отноше
нпи выдачи лицензий, Постоянный комитет решил 
на своем 3-м заседании, состоявшемся 20 марта 
1951 г., предложить правительству Соединенного Ко
ролевства представить дальнейшую информацию о 
функциях II деятельности этого Совета.

30 апреля 1951 года представитель управляющей 
власти ответил следующее:

«Промышленный совет Восточной Африки был 
учрежден с целью методичного поощрения и разви
тия промышленности в Восточной Африке, включая 
и Танганьику, где ощущается серьезная нужда в раз
витии как основных, так н второстепенных отраслей 
промышленности.

Функции этого Совета состоят в консультирова
нии Верховной комиссии Восточной Африки по об
щим вопросам политики, касающейся промышленно
го развития, равно как и по вопросам, передаваемым 
на его рассмотрение Верховной комиссией пли ка
ким-либо пз правительств Восточной Африки, а так
же включают выполнение тех конкретных заданий, 
которые могут быть время от времени получены нм. 
Хотя Совет может давать консультативные заклю
чения II тем содействовать тому, чтобы новые про
мышленные предприятия создавались в условиях,
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наиболее благоприятных для обеспечения успеха, он 
имеет лишь небольшое влияние на фактический рост 
промышленного развития Восточной Африки. Руко
водящая роль в этом развитии принадлежит и должна 
принадлежать главным образом самим предпринима
телям.

Совет ведает, в порядке особо порученной ему 
функции, выдачей индустриальных лицензий. Его 
полномочия в этой области основываются на соот
ветствующих законах, которые проведены параллель
но в трех находящихся в ведении Верховной комис
сии территориях: Кении, Уганде и Танганьике. Со
вет выдает лицензии на право производства всех 
предусмотренных в этих законах предметов, причем 
прежде чем решить, следует ли удовлетворить пли 
отклонить данное ходатайство, он обязан произвести 
соответствующее обследование. Лицам, которые счи
тают, что выдача той пли иной лицензии может на
нести ущерб их интересам, предоставляется ираво 
заявлять протест. Если условия, на которых была 
выдана лицензия, не соблюдаются, Совет может ее 
аннулировать. Помимо некоторого контроля над раз
витием и местоположением промышленных предпри
ятий, этп законы обеспечивают в известной мере за
щиту новых капиталовложений против нездоровой 
конкуренции. Танганьика заинтересована в этом от
нюдь не менее двух других территорий.

В настоящее время Промышленный совет упол
номочен контролировать посредством выдачи лицен
зий производство только тех предметов, которые ука
заны ниже:
.Хлопчатобумажная Ш ерстяная пряж а Ф аяпсотое посуда к 

пряж а изделия

Хлопчатобумажные Ш срстяпые ткапп Фаянсовые трубы 
ткани .

.Хлопчатобумажные
одеяла

Ш срстяпые одея.;а Фаянсовые п каменные 
изделия сапптарно- 
гигиеипческого обо- 
рудоваппя

Следует заметить, что полномочия этого Совета 
не могут быть распространены на другие предметы 
производства иначе как путем издания соответству
ющего законодательного положения, которое должно 
быть проведено во всех трех террптерпях.

В настоящее время в Танганьике наблюдается 
весьма значительный рост индустриального разви
тия. В качестве примера можно указать на следую
щие предприятия: мясозавод (Tanganyika Packers 
Limited) ; отделения компании по производству пред
метов металлической упаковки (Metal Box Compa
ny), которая фабрикует жестяные коробки и метал
лические бидоны; Британская компания но пзготов- 
.ленпю кислорода (British Oxygen Company), кото
рая вырабатывает кислород и ацетилен; кожевенный 
завод и фабрика кожаных изделий в районе Моши; 
производство мыла, мебели, кирпичей и черепиц; 
алмазные, свинцовые п угольные копп; производство 
и обработка спзаля; п целый ряд других предприя
тий. Ни одно пз созданных до спх пор в Танганьике 
предприятий не подлежало, в отношении выдачи ин
дустриальных лицензий, кругу ведения Промышлен
ного совета Восточной Африки. Впрочем, нет ника
ких оснований предполагать, что в отношении тех 
отраслей промышленности, которые подлежат веде
нию Совета, этот орган отклонил бы поддержанные 
властями Танганьики ходатайства о разрешении на 
открытое новых предприятий. Поэтому пет никаких

причин для опасений, что-функции и деятельностт. 
Совета имеют, плп будут когда-либо иметь, неблаго
приятное влияние на экономическое развитие этой 
подопечной территории.

Наконец, если власти Танганьики сочтут, что 
деятельность Промышленного совета Восточной Аф
рики наносит ущерб интересам Танганьики, они мо
гут предпринять, через Восточноафриканскую меж- 
террпторпальную организацию пли через министра 
колоний, активные шаги для пресечения такой тен- 
.денцип. В соответствии с Соглашением об опеке 
управляющая власть обязана способствовать про
мышленному II экономическому развитию Танганьи
ки, и это свое обязательство она добросовестно вы
полняет и будет продолжать выполнять.»1®“

На 7-м заседании Постоянного комитета, состояв
шемся 31 мая 1951 г., представпте.ть управляющей 
власти сделал заявление по поводу декларации 9 мар
та 1950 г., о том, что касалось выдачи лицензий на 
постройку фабрики для производства хлопчатобумаж
ной пряжи и хлопчатобумажных тканей!®!, которое 
сводилось к следующему:

«Согласно законам Танганьики такого рода дек
ларация может быть сделана только с согласия боль
шинства тех членов Промышленного совета Восточ
ной Африки, которые назначены одним из губерна
торов Восточной Африки. Это положение дает право 
представляющим Танганьику членам Промышленно
го совета (одно должностное и два частных лица, 
назначенных губернатором Танганьики) налагать 
вето, если такого рода декларация, по их мнению, 
неблагоприятно отразилась бы на интересах подопеч
ной территории. Таким образом интересы подопечной 
территории полностью ограждены.

Декларация 9 марта 1950 г. относится одина
ково ко всем трем территориям Восточной Африки и, 
следовательно, не проводит дискрпмпнацип в отно
шении Танганьики. В Кении была выдана лицен
зия на производство хлопчатобумажной пряжи и хлоп
чатобумажной ткани; ходатайство предприятия Ca
lico Printers Association по смыслу декларации 9 
марта 1950 г. относилось к Уганде, п никакой дпс- 
крпминацнп против Танганьики в данном случае не 
было.

Создание в Восточной Африке текстильной про
мышленности в большом масштабе будет несомненно 
выгодно для Танганьики, которая расходует на ввоз 
законченных текстильных изделий 20 процентов об
щей стоимости импорта; дешевый местный источник 
снабжения текстильными товарами будет способст
вовать понижению стоимости жизни в этой подопеч
ной территории.

Промышленный совет Восточной Африки не мо
жет проявлять инициативу в отношении индустри
ального развития, самостоятельно создавая промыш
ленные предприятия, но он содействует созданию 
наиболее благоприятных условий для обеспечения 
успеха любых предприятий, рождающихся по иници
ативе самих предпринимателей. Управляющая власть 
содействует новым отраслям промышленности в пер
воначальной стадии пх развития посредством ограж
дающих пх интересы мероприятий. Такие законы и 
мероприятия ограждающего характера нашли новое 
оправдание в докладе группы экспертов, назначен
ных Генеральным Секретарем Организации Объеди
ненных Наций с задачей консультации по вопросу о
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необходимых мероприятиях в целях сокращения без
работицы и недостаточной занятости в малоразви
тых странах.

Если какое-либо предприятие предпочтет обос
новаться в Танганьике ввиду тех естественных пре
имуществ, которые может для него представлять эта 
подопечная территория, то в таком случае ордонанс 
о Промышленном совете Восточной Африки будет 
благоприятствовать интересам Танганьики, так как 
обеспечить молодому предприятию, по крайней мере, 
до того времени, пока оно не окрепнет, привилеги
рованное положение на всех рынках. Восточной Аф
рики. Другое важное соображение представляет тот 
факт, что всякое новое промышленное предприятие 
в Танганьике или в какой-либо другой территории 
Восточной Африки, будучи с самого начала постав
лено в слишком тяжелые условия, может легко за
кончиться неудачей; каждая такая неудача небла
гоприятно отразилась бы на промышленном разви
тии; напротив, всякое успешное начинание в обла
сти промышленности содействовало бы созданию бо
лее благоприятных условий для такого развития во 
всей Восточной Африке.

В то время, когда была издана упомянутая дек
ларация, никаких прошений о выдаче лицензий на 
постройку в Танганьике хлопчатобумажных тексти.ль- 
ных фабрик не поступало и, насколько известно, та
кие ирошення не ожидаются и в настоящее время. 
Фактически Промышленный совет Восточной Афри
ки никогда не отклонял ни одного прошения на пра
во создания в Танганьике какой-либо из находящих
ся под его контролем отрасли промышленности».

Представитель управляющей власти полагал, что 
Постоянный комитет удовлетворится этими разъяс
нениями и признает, что деятельность Промышлен
ного совета Восточной Африки направлена в общем 
на пользу, а не в ущерб экономическому и социаль
ному развитию подопечной территории Танганьики.

На своей девятой сессии Совет по Опеке утвердил 
следующие заштюченпя;

Ч то  к а с а е т с я  Ц ен тр ал ь н о го  зако н о д ател ь н о го  с о б р а н и я  В о сто ч 
ной А ф р и ки , С о в ет по О п е ке :

a )  о тм е ч а е т  с  уд овлетворением  з ая в л ен и е  уп р ав л я ю щ е й  вла
с т и , ч то  о н а  св о ев р ем ен но  ув ед о м ит П о сто янн ы й  ко м и те т  о при 
ня ти и  р е ш е н и й , ка с а ю щ и х с я  б у д у щ е го  с т а т у с а  Ц ен тр ал ь н о го  з а 
кон о д ател ь но го  с о б р а н и я  В осточ ной  А ф р и к и ;

b )  п р и н и м а е т  т а к ж е  к  свед ени ю , ч то  не внесено  к а к и х -л и б о  
добавлений к  с п и с к у  п р ед усм о тр енны х видов о б с л у ж и в а н и я , в 
о тн о ш ен и и  которы х Ц ен тр ал ь н о е  зако но д ател ь но е  со б р ани е  В о с
точн о й  А ф р и ки  м о ж е т  и зд а в ать  з а к о н ы ;

c )  о т м е ч а е т , о зн а ко м и в ш и с ь  с м ем ор анд ум о м  у п р ав л яю щ е й  
власти от 3 0  апрел я 1 9 5 1  г . ,  что З акон од ател ь ны й со в ет Т а н 
га н ь и ки  ед и ногл асно  приня л  пр ед лож ен ие о тн о си тел ьн о  продол
ж е н и я  с р о ка  полном очий Ц ен тр ал ь н о го  зако н о д ател ь н о го  со б р а 
ния В осточ но й  А ф р и ки  е щ е  н а  четы ре го д а ;

d )  о тм е ч а е т  дал ее, ч то  в п р и н я ти и  это го  пред лож ен ия у ч а 
ствовали  а ф р и ка н с к и е  пред став ител и  в З ако н од ател ь ном  со в ете , 
пр и ч ем  о б р а щ а е т  в н и м а н и е  н а  то  о б стоятел ь ств о , ч то  в 1 9 4 7  
го д у , ко гд а  в З ако н о д ател ь н о м  со в ете о б суж д ал ся вопрос об у ч 
реж д ен и и  В о с то ч н о а ф р и ка н с ко й  о р га н и з а ц и и , а ф р и ка н с к и е  пред 
став и тел и  в З ако н о д ател ь но м  со в ете Т а н га н ь и к и  воздерж ались  
от го л о с о в а н и я ;

e )  н а п о м и н а е т  в св я зи  с  эти м  о заяв л ен и и  особого п р е д ста 
в ителя уп р ав д яю щ е й  в л асти , ч то  п р ед л о ж ен и я , ка с а ю щ и е с я  пе
р есм отра  пол ож ен ий  о М еж тер р и то р и ал ь н о й  о р га н и з а ц и и  В о сто ч 
ной А ф р и ки , по скол ьку  та ко в ы е к а с а ю тс я  Ц ен тр ал ь н о го  з а к о н о 
д атель но го  соб рани я В о сто ч н о й  А ф р и ки , е го  п о л н о м очий , ф у н кц и й  
и с о с та в а , б уд ут р азъ яс н ен ы  насел ен и ю , что  р е а к ц и я  н асел ен и я  
буд ет в ы я сн е н а , пр и ч ем  в ы ясне ни е этой  р е а кц и и  не д ол ж но о б я 
зател ьно  бы ть про изв ед ено  в пред став ител ьно м  о р га н е , о тн о с я 

щ е м с я  но всей Т ер р и то р и и , и ч то  н а  со б р а н и я х  обы чно и м е ет  
м есто  об м ен м н е н и я м и  м е ж д у  п ред став ;)тел ям и  п р ави тел ь ств а  
и насел ен ием  д ан н о го  р а й о н а ;

f )  уч и ты в ая  п р и н я то е  п р е ж н и м  К о м и тето м  по а д м и н и с тр а 
ти вн ы м  сою зам  за к л ю ч е н и е , ч то  «ж ел ате л ь н о  ввести  более ясную  
процедуру для в ы яснени я  о б щ е с тв е н н о го  м н е н и я  и для со о тв е т
ств ую щ е й  о ц ен ки  м н е н и я  разл и ч н ы х гр уп п  н а с е л е н и я » , в ы р аж ает  
н а д е ж д у , ч то  уп р ав л я ю щ а я  власть , п р еж д е чем  п е р есм а тр и в ать  
п с л о ж е н и я , к а с а ю щ и е с я  с о с та в а  и ф у н кц и й  Ц ен тр ал ь н о го  з а к о 
нод ател ьного  со б р ани я  В о сто ч н о й  А ф р и ки , р ас см о тр и т и в зв ес и т  
о б щ ес тв е нно е  м н е н и е  Т а н га н ь и к и .

Ч то  ка с а е т с я  П р о м ы ш л енн ого  со в ета  В осточной  А ф р и ки , то  С о 
в ет по О п е ке :

a )  рассм о тр ев  пред став л енн ую  по это м у вопросу и нф орм ац и ю , 
п р и д ер ж и в ается  то го  м н е н и я , что  необходим о п о с то я н н о  следить  
з а  те м , чтобы  м еж тер р и то р и ал ь н о е  и и нд устр иал ь ное пл ан и р о в а
ние не приносило у щ е р б а  э ко н о м и ч е с ко м у  р а зв и ти ю  подопечной  
те р р и то р и и  и чтобы  п о л и ти к а , проводим ая в о тн о ш ен и и  р е гу л и 
ро в ани я  новы х отрасл ей про м ы ш л енности  посредством  вы дачи  
л и ц е н зи й , н е  подавляла э ко н о м и ч е с ко й  и н и ц и а ти в ы :

b )  о тм е ч а е т , ч то  в с в я зи  с  вы дачей акц и о н ер н о й  ко м п а н и и  
N y a n ia  T ex tile s  In d u s trie s  L im ite d  л и ц ензи и  н а  п о с тр о й ку  те кс ти л ь 
ной ф аб р и ки  в У га н д е , П ром ы ш л енн ы й  совет издал р а с п о р я ж е н и е  
(д е к л а р а ц и ю ) ,  з а п р е щ а ю щ у ю  впредь до 1 9 5 4  го да во в сех те р 
р и то р и я х  В о сто ч ной  А ф р и ки , в кл ю чая Т а н га н ь и к у , постро йку  
х л о п ч а то б у м а ж н ы х  те ксти л ь н ы х ф а б р и к . П р ав о  н а  и зд ани е  это го  
р а с п о р я ж е н и я , поскол ьку оно ка с а е т с я  Т а н га н ь и к и , основы вается  
н а  О рдонансе ( 1 9 4 9  го д а  з а  № 7 2 ) ,  уп о л н см ач и в а ю щ ем  П р о 
м ы ш ленны й со в ет о гр а ж д а ть  с  пом ощ ью  т а к о го  рода р ас п о р я 
ж е н и й  вновь созд ан ны е и н е о кр е п ш и е  п р е д п р и я ти я  в новы х о т 
р асля х про м ы ш л енности  от нездоровой к о н к у р е н ц и и ; ан ал о ги ч н ы е  
ордонансы  были введены  в д ей ств и е  в д вух д р у ги х  т е р р и т о р и я х ;

c )  с б р а щ а е т  в с в я зи  с  э ти м  особое в н и м а н и е  н а  заяв л ен и е  
пред став ител я уп р ав л я ю щ е й  в л а сти , что  в м о м ен т и зд а н и я  этой  
Д е кл а р а ц и и  н и к а к и х  пр о ш ени й  о вы даче л и ц ен зи й  н а  по стр о й ку  
в Т а н га н ь и к е  х л о п ч а то б у м а ж н ы х  те ксти л ь н ы х ф аб р и к не имелось  
н а  р ас см о тр е н и и  и по с туп л е н и е  та ко в ы х не предвиделось;

d )  п р ед по л агает  р а с с м а тр и в а ть  с  особым в н и м а н и е м  б уд ущ и е  
ш а ги  П р о м ы ш л енн о го  со в е та  В осточной  А ф р и ки , пр ед при няты е  
на  осн о вани и  э то го  з а к о н а , и м ея  в виду о гр ад и ть  и нтер есы  под
опечной те р р и то р и и .

В о тн о ш ен и и  с о тр у д н и ч е с тв а  м еж д у  М еж тер р и то р и ал ь н о й  о р га 
н и за ц и е й  В о сто ч н о й  А ф р и ки  и Ц ен тр ал ьн ы м  а ф р и ка н с к и м  сов е
том  С овет по О п е ке :

a )  п р и н и м а е т  к  свед ению  п р е н и я , и м е в ш и е м есто  в Ц е н тр а л ь 
ном законод ател ьно м  со б рани и  В о сточно й  А ф р и ки  ;

b )  о тм е ч а е т  т а к ж е  п р и н я ти е  резолю ции относи тел ьно более 
тесно го  с о тр у д н и ч е с тв а  в области  св язи  и обо ро н ы ;

c )  о тм е ч а е т  дал ее, ч то  а ф р и ка н с к и е  пред став ител и  в Ц е н 
тральном  зако н о д ател ь н о м  со б рани и  В осточной  А ф р и ки  в озр а
ж али  про тив  этой  р е зо л ю ц и и ;

d ) п р и н и м а е т  в св я зи  с эти м  к  св едению  з ая в л ен и е  п р е д ста 
вителя уп р ав л я ю щ е й  в л асти , ч то  Ц ен трал ьн ы й  а ф р и ка н с к и й  сою з, 
к  ко торо м у о б р ащ ал ась  э т а  р езо л ю ц и я , до с е го  врем ени  н а  нее 
не о тк л и кн у л с я  и ч то  при т а к и х  о б сто ятел ь ств ах  о з н а ч е н н а я  р е 
золю ция про дол ж ает о став а ть с я  не введенной в силу и не м о ж е т  
им еть  н и к а к о го  в л и яни я  н а  з а т р а ги в а ю щ и й  Т а н га н ь и к у  вопрос  
об а д м и н и с тр а ти в н о м  сою зе .

Ч то  к а с а е т с я  п е реч исл енны х в п о д п у н кте  7 а  резо лю ц ии  2 9 3  
( V I I )  С о в ета  по О п е ке  га р а н т и й . С ов ет:

a )  о тм е ч а е т , ч то  в е ж его д н ы х о тч е та х  по уп рав л ению  Т а н 
га н ь и ко й  з а  1 9 4 9  и 1 9 5 0  г г .  ф и нан сов ы е, с т а т и с т и ч е с к и е  и д р у 
ги е  о тн о с я щ и е с я  к  Т а н га н ь и к е  д анны е представлены  для этой  
Тер р и то р и и  в о тд ел ь н о сти ;

b ) о тм е ч а е т , о д н а ко , что  некоторы е н а х о д я щ и е с я  в ведении  
В ерховной ко м и сси и  В осто ч ной  А ф р и ки  пр ави тел ь ств енн ы е  
у ч р е ж д е н и я , а  и м е н н о , по ч то в о -тел егр аф н ы й  д е п а р та м е н т  и 
уп рав л ение  ж ел езн ы х дорог и пор тов , п р ед став л яю т собой н а 
столько св я за н н ы е  в одно целое ад м и н и с тр ати в н ы е у ч р е ж д е н и я ,  
ч то  вы делять ка с а ю щ и е с я  их ф инансовы е д анн ы е из о б щ и х  д а н 
ны х по те р р и то р и и  Т а н га н ь и к и  не п р ед став л яется  в о зм о ж н ы м .

Ч то  к а с а е т с я  га р а н т и й , п е реч исл енны х в п о д п у н к те  7 Ь  р е з о 
л ю ции С о в ета  по О п е ке  2 9 3 ( V I I ) ,  то С овет п р и н и м а е т  к  св е 
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дению  з а я в л е н и е  пред став ител я С оед и нен ного  К оро левства, что  
м и н и с т р  колоний в сегд а  буд ет рад  в стр етить ся  с ч л енам и  вы 
ездны х м иссий  в Т а н га н ь и к у , если они по ж ел аю т п о сети ть  его  
в Л о н д о н е , и что  председатель или а д м и н и с тр ато р  В ерховной  
ко м и с с и и  В о сточной  А ф р и ки  с о ч т е т  своим  приятны м  долгом  при 
нять  ч л ен о в  вы ездны х м иссий  в Т а н га н ь и к у , если они б уд ут  
п р о е з ж а ть  ч ер ез  Н ай р о б и  и п о ж ел аю т е го  посетить  и п о з н а 
ко м и ть ся  с  гл авны м и ч и н а м и  В ер ховн ой  ко м и сси и .

Ч то н а с а е тс я  п о д п у н к та  7 с  резо лю ции С овета по О п е ке  
2 9 3 ( V I I ) ,  то  С овет о тм е ч а е т , что  нет н и ка к о й  и н ф о р м ац и и , у к а 
зы в аю щ ей  н а  т о . ч то  гр ан и ц ы  Т е р р и то р и и  не по д д ер ж и в аю тс я .

Что ка с а е т с я  п о д п у н к та  7 d  р езо лю ции  С о в ета  по О п е ке  
2 9 3 ( V I I ) ,  то  С овет о тм е ч а е т , ч то  согл асн о  св ед ен и я м , содер
ж а щ и м с я  в годовы х о т ч е т а х  з а  1 9 4 9  и 1 9 5 0  г . г . ,  о б щ а я  с у м м а  
доходов подопечной те р р и то р и и  Т а н га н ь и к и  вы раж алась  в сл е
д у ю щ и х  ц и ф р а х :

1 9 4 8  г .  1 9 4 9  г .  1 9 5 0  г .  1 9 5 1  г .
(ф а к т и ч е с к и й  (ф а к т и ч е с к и й  ( с м е т а )  (с м е т а )

д о х о д ) д о хо д )
C)flG5 0 5 8  ф .ст. 8  5 8 5  G4G ф .ст. 8  4 9 2  0 9 5  ф х т .  9  93G  2G 3 фл-т. 

то гд а  к а к  об щ ая  с у м м а  расходов по уп рав л ению , ул уч ш ен и ю  и 
р а з в и т и ю  подопечной те р р и то р и и  (с ч е т  пл ан а  те рр итор иал ь но го  
р а з в и т и я )  со став ля ла для к а ж д о го  и з  у к а з а н н ы х  вы ш е о т ч е т 
ны х п ериод ов :

1 9 4 8  г .  1 9 4 9  г .  1 9 5 0  г .  1 9 5 1  г .
(ф а к т и ч е с к и й  (ф а к т и ч е с к и й  (с м е т а )  (с м е т а )

р а с х о д ) р а с х о д )
7 3 7 8  3 : !1  ф .ст. 9  4 5 9  5 4 0  ф .от. 12  G51 3 8 8  ф .ст. 15  0 5 2  4 3 1  ф .ст.

Т а к и м  с б р а зо м , го суд ар с тв е нны е доходы по Т е р р и то р и и , со 
гласно д ан н ы м  з а  последние ч еты р е го д а , не превы ш али общ ей  
сумм ы  расход ов  по у п р ав л е н и ю , у л уч ш ен и ю  и р а зв и ти ю  Т а н га н ь 
и ки .

С у д е б н а я  о р га н и з а ц и я

Судебное ведомство Территории состоит из: а) 
Верховного суда; Ь) Особого трибунала; с) низших 
судов п d) туземных судов.

Верховный суд обладает как гражданской, так и 
уголовной юрисдикцией; ему подсудны все жители 
Территории и все судебные дела; он осуществ.1яет 
контроль над работой и делопроизводством низших 
судов, делопроизводство которых время от времени 
проверяется судьями Верховного суда и решения ко
торых могут пересматриваться Верховным судом.

Особому трибуналу, в состав которого входит Глав
ный судья или один из судей Верховного суда, вре
менно исполняющий его обязанности, подсудны граж
данские дела и вопросы, возникшие до учреждения 
в 1920 году Верховного суда.

Низшие суды ведают как уголовными, так п граж
данскими деламп. Они подразделяются на три раз
ряда и  обладают ограниченными, различными для 
каждого разряда, полномочиями в отношении выне
сения приговоров к тюремному заключению, штрафу 
и телесным наказаниям. Кроме того, фактическое 
выполнение приговоров, вынесенных низшими суда
ми, подлежит утверждению Верховного суда, а в де
лах низшего суда третьего разряда — коммиссаром 
района.

Туземные суды состоят исключительно пз тузем
цев. Их функции заключаются в том, чтобы следитт» 
за соблюдением прочно установившихся обычаев, ко
торые регулируют жизнь туземного населения. Их 
компетенция распространяется на все распоряжения 
и правила, изданные в соответствии с ордонансами 
о туземных властях, а также на положения, которые 
согласно какому-либо закону или ордонансу отнесе
ны к нх кругу ведения. Им подсудны все дела, в ко
торых сторонами являются исключительно туземные 
жители подведомственного им района. Однако такие 
преступления, как убийство, непредумышленное ли

шение жизни и другие серьезные уголовные дела, 
некоторые дела о браках, а также правонарушения, 
совершенные в поселках городского типа, изъяты 
из круга пх ведения.

В течение 1950 года в некоторых районах была 
произведена реорганизация системы туземных судов 
с целью, как это утверждает управляющая власть, 
повысить уровень подготовки судебного персонала, 
а в некоторых местах — с целью сделать управление 
правосудия более доступным для населения.

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

Р уко в о д я щ и е  при нц ипы  и о б щ ие со о б р аж е ни я

Представитель Новой З.еландпп полагал, что уп
равляющая власть поступила разумно, временно вос
пользовавшись п.теменной системой; однако он не 
мог бы признать ее удовлетворительной для буду
щего. Хотя представитель Новой Зеландии считал, 
что прогресс может осуществляться то.тько в поряд
ке постепенности, причем с одобрением отметил, что 
управляющая власть постепенно привлекает тузем
цев к участию в деревенских, районных и террито
риальных органах управления, тем не менее он вы
сказал мнение, что в настоящее время прогресс осу
ществляется слишком медленным темпом. Он хотел 
бы, чтобы процесс передачи туземным властям бо
лее широких полномочий был ускорен на всех сту
пенях управления.

Представитель Доминиканской Республики отдал 
должное управляющей власти за ее подход к пробле
мам Территории, учитывая трудности, вызываемые 
нежеланием туземного населения принять современ
ные методы управления. Он настаивал, однако, на 
том, чтобы управляющая власть старалась достиг
нуть, с помощью всех имеющихся в ее распоряже- 
нин средств, постепенного развития политической со
знательности и, в частности, убедить туземное насе
ление в необходимости развития племенной структу
ры и создания муниципальной системы.

Представитель Союза Советских Социа.1истических 
Республик заявил, что управляющая власть продол
жала поощрять племенную систему и не приняла не
обходимых мер, чтобы перейти к системе самоуправ
ления, основанной на демократических принципах. 
Он заявил, что управляющая власть воспользовалась 
этой отсталой системой, чтобы держать туземное насе
ление под своим контролем; система была принята д.та 
удобства европейских чинов администрации. Ввиду 
того обстоятельства, что племенная система, которая 
существует в настоящее время в Территории и под
держивается управляющей властью, не совместима 
с прогрессивным политическим развитием Террито
рии в направлении к самоуправлению и независи
мости, Совет должен бы рекомендовать, чтобы управ
ляющая власть приняла меры для обеспечения пе
рехода от племенной системы к системе самоуправ
ления, основанной на демократических принципах.

Представитель Советского Союза далее заявил, 
что управляющая власть препятствовала прогрессив
ному равитпю Территории, ибо она не приняла ни
каких мер для того, чтобы обеспечить участие ту
земного населения в законодательных, исполнитель
ных и судебных органах, а также не содействовала 
учреждению местных органов самоуправления на 
демократических началах. Это является нарушением 
положений Устава, касающихся международной си
стемы опеки.
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Особый представитель управляющей власти зая
вил, что один из важных аспектов проблемы поли
тического прогресса заключается в том, чтобы убе
дить население смотреть на идею модернизации по
литических форм как на нечто желательное. Усилия 
в этом направлении прилагались в надежде на то, 
что, после принятия им этих идей, население убе
дится в их желательности, после чего будет прояв
лять собственную инициативу к дальнейшим преоб
разованиям. Особый представитель обратил внима
ние на достигнутые результаты в отношении разви
тия системы советов в местном управлении.

Центральное управление

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЕ II ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ ОРГАНЫ

Представитель Соединейных Штатов Америки осо
бенно отметпл, что в состав Исполнительного совета 
Территории был впервые назначен африканец. Он 
отметпл также с удовлетворением, что африканцы 
постепенно занимают все более и более ответствен
ное место в политической жизни Территории. Нако
нец, он выразил надежду, что среди реформ, кото
рые будут произведены в соответствии с докладом 
Комитета по конституционному развитию, африкан
цам будет предоставлено еще бо.тьшее число мест 
как в Исполнительном совете, так и в Законодатель
ном совете.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заявил, что даже в Исполнительном и 
Законодательном советах, которые лишены всякой 
реальной власти, туземное население не представле
но надлеяющим образом. В состав Исполнительного 
совета входит только один туземец; в Законодатель
ном совете, котоцый состоит пз тридцати членов, на
считывается всего лишь четыре африканца. Совет 
должен рекомендовать, чтобы управляющая власть 
провела законодательные и другие мероприятия в 
целях обеспечения участия туземного населения в 
законодательных, исполнительных и судебных орга
нах Территории.

ПГАННТЕЛЬСТВЕННЫЕ ДЕПАРТАМЕНТЫ: 
ГРАЖДАНСКАЯ СЛУЖБА

Представитель Соединенных Штатов Америки, ка
саясь вопроса о предоставлении африканцам боль
шего числа ответственных административных постов, 
отметил с удовлетворением, что предусматривается 
продвижение служащих младшего разряда в старший 
разряд, поскольку они отвечают предъявляемым для 
этого требованиям. Способным африканским служа
щим младшего разряда должно оказываться всяче
ское содействие; он предложил, чтобы управляющая 
власть рассмотрела возможность осуществления об
ширной программы специальной подготовки для слу
жащих младшего разряда.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик, основываясь на представленных управ
ляющей властью отчетах, отметил, что важные адми
нистративные должности занимают европейцы, тог
да как туземцы занимают только небольшое число 
втоностепенных постов.

Особый представитель управляющей власти зая
вил, что эта последняя поставила себе задачей пре
доставить служащим младшего разряда возможность 
получения подготовки, необходимой для продвиже
ния в старший разряд. Он указал на существование 
стипендий II пособий для получения образования за
границей.

Местное управление

ТУЗЕМНАЯ АДМИНИСТРАЦИЯ

Представитель Франции отметил, что улучшения 
в племенной системе и в системе федераций носят 
прогрессивный и неирерывный характер. Однако он 
обратп.т внимание на тот факт, что прогресс орга
нов туземной адмиЕпстрацпи достигается не везде 
в одинаковой степени и что некоторые нз этих ор
ганов по своему развитию на много опередили дру
гие. Такая разница в уровне развития может при
вести к тому, что более продвинувшиеся по пути 
прогресса племена будут доминировать над отсталы
ми племенами.

Представитель Аргентины отметпл с интересом 
приложенные управляющей властью усилия к тому, 
чтобы создать более демократическую систему, в ко
торой население принимало бы более широкое уча
стие, причем высказал мнение, что эту работу не
обходимо продолжать II вести с еще большей энер
гией.

Представитель Таиланда приветствовал заявление 
управляющей власти относительно трех задач ее по
литики в отношении будущего развития системы со
ветов. Он выразил надежду, что в результате иссле
дования, предпринятого Комитетом по конституцион
ному развитию, управляющая власть не замедлит с 
составлением плана политической организации Тер
ритории, ибо главным образом из-за отсутствия та
кого плана органы местного управления в настоящее 
время стоят на самых различных ступенях развития. 
Несомненно это является слабой стороной политиче
ского развития Территории. Поэтому заявление от
носительно трех поставленных задач пмеет важное 
значение, а выполнение этих задач будет содейство
вать тому, чтобы внести некоторое единообразие в 
развитие существующих в Территории африканских 
органов местного управления.

Он с удовлетворением отметпл проектируемое ад
министрацией расширение прав и ответственности 
туземных властей. Он считал, что это поощрит ту
земное население к принятию на себя ответствен
ности за самоуправление и вместе с тем покажет, 
что племенной строй не соответствует выполнению 
задач, лежащих на современном местном самоуправ
лении. В целях дальнейшего повышения среди на
селения интереса к самоуправлению он предложил 
ввести вознаграждение за работу представителей в 
местных советах, созывать пх сессии более регуляр
но и поощрять более интенсивное пользование систе
мой работы с помощью комитетов.

Оратор считал, что расширение функций и по.т- 
номочпй местного управления требует создания ква
лифицированных кадров для заполнения адмпнпстг 
ратпвных постов, и в силу этого он настаивал на 
учреждении в возможно скором времени центра.тьно- 
го института по подготовке работников местного са
моуправления, проект создания которого рассматри
вается в настящее время.

Представитель Новой Зеландии с похвалой ото
звался об учреждении местных советов. Он выска
зался за передачу власти туземному населению в три 
приема: сначала вождям, затем вождю, осуществляю
щему своп полномочия совместно с советом, и, на
конец, самому совету. Таким путем советы примут 
характер представпте.1ьных демократических учреж
дений, отличных от нынешних органов власти тра
диционного типа. Представитель Новой Зеландии 
считал также желательным передачу власти тузем
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ному населению в территориальном масштабе п был 
удовлетворен достигнутым в этом деле прогрессом. 
Он выразил надежду на то, что адмпнпстрапня най
дет возмож’ным ускорить II увеличить этот прогресс.

Особый представитель управляюш;ей власти ука
зал, что последняя вполне понимает опасность пре
доставления на нынешней стадии развития непомер
но широких полномочий туземным властям, которые 
не всегда могут правильно судить о том, какого рода 
социальные и экономические мероприятия должны 
быть предприняты. При нынешних условиях необ
ходимо непрестанно помнить о том, что тузомные вла
сти нуждаются в руководстве н коптро.те.

Он выразил надежду, что адмпнпстрацил не гро
зит опасность попасть в такое положение, при ко
тором она будет уделять отсталым племенам слишком 
мало внимания, сосредоточиваясь на работе среди 
более прогрессивных и восприимчивых к современ
ным веяниям племен, и дал заверения в том, что 
администрация не будет упускать из вида этого ас
пекта проблемы.

Что касается предложения об уплате жалованья 
членам советов с целью поош;ренпя участия афри
канцев в работе в этих советах, то он находил, что 
на нынешней стадии развития более важно шлддер- 
жпвать идею добровольного участия г. общественной 
работе, а не по.льзоваться денежным вознагражде
нием, для того чтобы побуждать туземное население 
принимать на себя обязанности по работе в советах.

Касаясь вопроса о политических лидерах, он ука
зал, что на Территории не имеется школ специаль
ного типа для подготовки местных политических дея
телей; органы местного управления являются той 
практической школой, где идет подготовка лидеров 
парода.

Ш ’ОВПНЦПАЛЫШЕ II ГАЙОННЫЕ СОВЕТЫ

Представитель Франции указал, что система про
винциальных советов, выходя за рамки чисто пле
менного строя, помогает населению рассматривать 
проблему управления в новой перспективе. Эти ор
ганы уменьшат значение племенной органпзацпп, и, 
по мнению оратора, по мере того как будет расти 
понимание смысла возлагаемой на советы ответствен- 
постп, их полномочия должны будут расширяться.

Представитель Соединенных Штатов Америки за
явил, что, поскольку организация советов отклады
вается до представления выводов, основанных на до
кладе Комитета, он считает желательным, чтобы 
вопрос о конституционной реформе перешел из ста- 
,дии изучения в стадию осуществления.

ДАЛЬНЕЙШЕЕ КОНСТИТУЦИОННОЕ РАЗВИТИЕ

Представитель Аргентины, отметив с удовлетворе
нием, что предварительная работа по подготовке по
литических реформ уже закончена, выразил уверен
ность в том, что доклад по этому вопросу будет сле
довать намеченной Советом по Опеке и Генеральной 
Ассамблеей генеральной линии и их директивам. Он 
считал, что увеличение числа туземных представи
телей Б политических органах и ограничение неко
торых полномочий губернатора явится шагом вперед 
на пути к более демократическому государственному 
устройству. Отделение законодательной власти от ис
полнительной — обе они сейчас находятся в руках 
губернатора •— имеет громадное значение в деле 
соблюдения конституционных законов.

Представитель Таиланда, отметив, что Комитет по 
конституционному развитию представил рекоменда
ции, которые в настоящее время изучаются адми
нистрацией, полагал, что для того чтобы достигнуть 
успехов, важно выработать план, дающий чиновни
кам, на которых лежит ответственность за содействие 
политическому развитию туземного населения, ясное 
II точное определение намеченных целей.

Представитель Соединенных Штатов Америки с 
удовлетворением отметил, что Комитет по конститу
ционному развитию консультировался с широкими 
кругами населения Территории, чтобы выяснить их 
отношение к конституционной реформе, и предста
вил доклад о результатах этого. Он полагал, что Со
вет пожелает получить от Комитета более пли менее 
подробные данные о взглядах, выраженных орга- 
ипзацпямп II отдельными жителями Территории.

Особый представитель управляющей власти за
явил, что дальнейшие данные о работе Комитета по 
конституционному развитию будут включены в сле
дующий годовой отчет, вместе с подробными указа
ниями на дальнейшие успехи в вопросе о предста
вительстве африканского населения в правительст
венных органах.

М е ж те р р и тс р и а л ь н а я  о р га н и з а ц и я

Представитель Франции считал очевидным, что 
административный союз между территориями Восточ
ной Африки выгоден для Танганьики и ни в какой 
мере не угрожает неприкосновенности этой подопеч
ной территории. Результаты этого союза можно бы
ло бы считать вполне удовлетворительными, даже ес
ли бы его участниками былп независимые страны; 
поэтому он считал, что Совету нет нужды специально 
высказываться по этому вопросу, помимо указания 
на то, что с юридической точки зрения система пред
ставляется довольно сложной, хотя фактически при 
применении ее больших затруднений не возникало.

Представитель Соединенных Штатов Америки за
явил, что он присоединяется к мнению Постоянного 
комитета по административным союзам по вопросу 
о положении Танганьики в Межтерриториальной ор
ганпзацпп Восточной Африки II полагает, что это 
мнение должно быть принято за основу для надле
жащих рекомендации Совета.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заявил, что создание Межтеррпториаль- 
ноп организации Восточной Африки содействовало 
продлению существования колониальной системы на 
данной подопечной территории и привело к ее слия
нию в административном, экономическом и полити
ческом отношении с соседним британским протекто
ратом Уганда и с британской колонией Кения. Это 
затруднило II даже сделало невозможным прогресс 
Танганьики как независимой территориальной еди
ницы в направленпп к самоуправлению пли неза
висимости, как этого требует Устав Органпзацпп 
Объединенных Наций. Совет должен рекомендовать 
управляющей власти создать на подопечной терри
тории органы законодательной и нсполнпте.1ьной вла
сти, которые не будут подчинены никаким органам, 
учрежденным в порядке адмпнпстратпвного союза 
между этой подопечной территорией и соседними ко
лониями, II с этой целью принять законодательные и 
другие меры д.гя обеспечения участия туземного на
селения в законодательных, исполнпте.тьных и судеб
ных органах Данной подопечной территории.
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Особый представитель управляющей власти за
явил, что законодательными советами Танганьики, 
Кенни II Уганды было недавно принято единогласное 
решение о продлении полномочий Центрального со
брания на следующий период. Член Центрального 
законодательного совета, африканец из Танганьики, 
указал, что это единогласное решение было продик
товано признанием ценностп выполняемых Собрани
ем функций, а такке полным отсутствием каких бы 
то ни было признаков существованпя политического 
союза между этими территориями; он считал, что 
объединение ресурсов этих территорий в области со
циального обслуживания оказалось чрезвычайно по
лезным, II высказал твердое убеждение в том, что 
Собрание должно продолжать существовать на преж
них основаниях.

I I I .  Э К О Н О М И Ч Е С К И Й  П Р О ГРЕ С С

Обзор положения и рекомендации Совета по Опеке

Р уко в о д я щ и е  п р и н ц и п ы  и о б щ ие с о о б р а ж е н и я

Танганьика — страна преимущественно сельско
хозяйственная, имеющая лишь небольшое число про
мышленных предприятий. В настоящее время про
дукция сельского хозяйства играет главную роль в 
экономической жпзнн Территории, хотя последняя п 
обладает большпм потенциальным богатством пско- 
паемых и в будущем значение горного дела будет 
возрастать.

Большинство туземцев — крестьяне-земледельцы, 
занятые главным образом выращиванием пищевых 
продуктов для собственного потребления. Местные 
продукты еще не покрывают всех потребностей Тер
ритории; кроме того, как указывает отчет управляю
щей власти, происходящие от времени до времени 
плохие урожаи вызывают большой дефицит продо
вольствия. Такие дефициты имели место в 1946 и 
в 1949 годах, когда после длительной засухи в некото
рых областях были исчерпаны все местные запасы 
пищевых продуктов.

Управляющая власть указала, что финансируемый 
правительством план продовольственной продукции 
предусматривает энергичные меры по созданию до
статочного запаса основных продуктов питания для 
возмещения ежегодно создающегося дефицита. В 
1950 году был построен ряд зернохранилищ, п пред
полагается, что по мере усиления эффективности за
щиты от вредителей удастся накопить запасы на слу
чай засухи.

Хотя основная масса сельскохозяйственной про
дукции Территории потребляется на месте, некото
рые культуры выращиваются туземным населением 
главным образом для экспорта; а по некоторым дру
гим образуются избытки, которые тоже могут пдтп 
на экспорт. Кроме того, для получения необходимых 
пм в хозяйстве денег, многие африканцы, живущие 
в сельских местностях, берут платную работу. Про
изводившаяся в сентябре 1949 года перепись рабо
чей силы показала, что кроме 34 661 человека, за
нятого непостоянной поденной работой, 439 327 ту
земцев имело постоянную оплачпваемую работу, вклю
чая 179 014 занятых в сельском хозяйстве.

Главными предметами экспорта в 1949 году, со
ставляющими 87 % всего экспорта, были сизаль (ма
нильская пенька), хлопковый линтер, кофе, алмазы, 
золото, выделанные п невыделанные кожи н шкуры.

Самым обильным источником дохода Территории 
II ее важнейшей товарной культурой является сизаль. 
В 1949 году стоимость экспорта спзаля псчис.тялась 
в 11111 ООО ф. ст., что было в пять раз больше, чем 
стоимость экспорта хлопкового линтера, второй по 
стоимости статьи экспорта в этом году, п составила 
половину всей стоимости экспорта, которая в 1949 
ПДУ выразилась в сумме 21 647 530 ф. ст. Произ
водство спзаля, находящееся почти всецело в руках 
промышленников нетуземного происхождения, сосре
доточено на плантациях, расположенных главным 
образом на береговой полосе Территории. Эта про
мышленность является главным нанимателем афри
канских рабочих Территории. В 1950 году на 180 
плантациях спзаля было занято, по приблизительно
му подсчету, 126 723 африканца.

Стоимость экспорта хлопкового линтера исчисля
лась в 1949 году в 2 060 ООО ф. ст., а кофе —• в 
1 461 ООО фунтов стерлингов. Большая часть хлоп
ка выращивается африканскими земледельцами, ко
торые поставляют также около двух третей общей 
продукции кофе. Продукция кож п шкур, стоимость 
нкспопта КОТОВЫХ в 1949 году 11счисля.тась в 625 ООО 
ф. ст., тоже находится главным образом в руках аф
риканцев.

Стоимость экспорта двух важнейших в настоящее 
время ископаемых — алмазов н золота —  состав
ляла в 1919 году соответственно 1 010 ООО ф. ст. п 
620 ООО ф. ст. Обе эти отрасли промышленности на
ходятся почти исключительно в руках частных нред- 
прпятий, принадлежащих лицам нетуземного проис
хождения.

Данных о сумме канпталовложенпй в Территории 
не имеется.

Те немногочисленные предприятия обрабатываю
щей промышленности, которые существуют в Тер
ритории, заняты главным образом обработкой сырья 
для придания ему той формы, в которой оно может 
рентабельно продаваться на рынке пли экспортиро
ваться.

Точное исчисление народного дохода Террнторни 
не представляется возможным, но управляющая 
власть дает статистические данные о бюджете Тер
ритории, о ее экспортной и импортной торговле п о 
стоимости валовой продукции. В 1949 году общая 
сумма доходов составляла 10 327 408 ф. ст., а об
щая сумма расходов — 9 459 540 ф. ст. Общая сумма 
стоимости импорта в 1950 году составляла 27 940 838 
ф. ст., а общая сумма стоимости экспорта — 
25 956 074 ф. ст.; общий объем внешней торговли 
выражался в сумме 53 896 912 ф. ст., т.е. больше 
чем вдвое большей, чем в 1947 году. В 1950 году 
общая стоимость сельскохозяйственной продукции 
состав.гяла 34 198 657 ф. ст.; стопмость добытых ис
копаемых составляла 1 802 403 ф. ст. (предвари
тельные данные); стоимость лесных продуктов со
ставляла в 1949 году 4 миллиона ф. ст. Значительным 
источником богатства Территории является ее скот; 
поголовье скота включало 6 миллионов голов рога
того скота II свыше 5 миллионов овец и коз.

Туземное население не принимает прямого участия 
ни в крупных коммерческих нредприятпях Террито
рии, нн в оптовой торговле, но, как указывает управ
ляющая власть, все большее и большее число тузем
цев начинает заниматься розничной торговлей.

Таким образом туземное население участвует в 
экономической жизни Территории в первую очередь 
в качестве основных производителей, а во-вторых, 
в качестве рабочей силы.
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Управляющая власть заявляет, что ее экономиче
ская политика направлена на увеличение богатства 
Территории путем максимального развития естествен
ных ресурсов последней с целью повышения обще
го уровня жпзнп п, в особенностп, уровня жизни 
туземного населения. В частности, управляющая 
власть указывает, что она энергично продвигала пла
ны и эксперпментальные проекты механизации сель
ского хозяйства; что усиленным темпом проводилось 
снабжение сельских местностей водой; что контро.ть 
над экономической жизнью ослаблялся по мере того 
как увелпчпвался приток продуктов. Цель политики 
управ.1яющей власти постепенно сделать туземное 
население способным к участию в полной мере в осу
ществлении тех функций в народном хозяйстве Тер- 
рпторпи, которые в настоящее время выполняются 
почти псключпте.тьно жителями нетуземного пропс- 
хожденпя. Е этому же направлена п политика в об
ласти народного образования, которая уделяет все 
больше п больше внимания технической подготовке 
африканцев. t

Генеральная Ассамблея и Совет по Опеке ташке 
высказались по этому вопросу. Генеральная Ассамб
лея на своей четвертой сесспи высказалась за по.т- 
ную поддержку всех мероприятий, ведущих к боль
шему участию туземного населения в прибылях от 
предприятий и в управлении предприятиями как 
общественными, так и частными, занятыми эксплоа- 
тацпей минеральных и других естественных ресур
сов, добычей сырья и производством товаров, имею
щих существенное значение для экономпкп Терри
тории, плп торговлей ими. Совет на своей шестой 
сессии указал, что должны быть приняты меры для 
более широкого участия туземного населения в эко
номической деятельности, в особенностп в том, что 
касается эксплоатацпп пскопаешях и других естест
венных ресурсов, и в производстве основного сырья 
и предметов широкого потребления.

В ответ на рекомендацию Совета, и отметив, что 
Ассамблея высказалась за полную поддержку меро
приятий, ведущих к более широкому участию тузем
ного населения в экономическом развитии Террито
рии, управляющая власть констатировала, что этот 
взгляд на вещи вполне совпадает с проводимой ею 
политикой. В настоящее время участие туземного на
селения ограничивается главным образом областью 
продукции основных продуктов се.1Ьского хозяйства 
п животноводства. В этих отраслях хозяйства все 
шире проводится принцип органпзацип на коопера
тивных началах. Различные планы механизации об
работки земли п другие планы развития се.тьского 
хозяйства ставят своей целью более широкое уча
стие туземного населения в се.тьскохозяйственной 
лродукцпп. Что касается эксплоатацпп ископаемых, то 
туземное население еще не обладает достаточной тех
нической квалификацией и опытом, которые далп 
бы ему возможность принимать участие в горнопро- 
!шш.ченных предприятиях широкого масштаба на 
руководящих ролях. Как указывает адмпнпстрацпя, 
онп смогут получить эту возможность только по ме
ре развития технического и профессионального обра
зования.

В качестве средства прпвлеченпя африканцев к 
участию в важнейшем секторе экспортной торговли 
15ыездная мпсспя предлагала передать плантации 
спзаля, чая и кофе, прежде принадлежавшие членам 
бывших вражеских наций, в собственность африкан
цев, предпочтительно на кооперативных началах. Но

учитывая важность бесперебоейной продукции на 
этих плантациях, в особенностп на плантациях сизаля. 
Миссия предложила, чтобы для тех случаев, в которых 
африканцы не будут в состоянии немедленно начать 
работу сами, унравляющая власть выработала бы пла
ны, по которым принадлежащие африканцам план
тации моглп бы временно продолжать работать под 
управлением лпц неафрпканского происхождения 
впредь до того момента, когда африканцы получат 
достаточную подготовку, для того чтобы всецело взять 
на себя управление пмп.

На своей шестой сесспп Совет, отметив намерение 
управляющей власти произвести отчуждение ряда 
плантаций, ранее принадлежавших подданным быв
ших вражеских государств, в по.тьзу лпц нетуземного 
происхождения; отметив также целесообразность обу
чения африканцев современным методам земледелия, 
а также возложения на них большей ответственности 
в области управления и владения современными 
сельскохозяйственными предприятиями, рекомендо
вал управляющей власти обсудить возможность соз
дания публичной корпорации иди проведения дру
гих соответствующих мероприятий для эксплоатации 
плантаций, ранее принадлежавших подданным быв
ших вражеских государств, и для использования при
былей иа общую пользу всего населения Территории, 
ставя при этом своей целью передачу этих предприя
тий в дальнейшем всецело туземному населению ве
роятно на началах кооперацпп.

В ответ на это управляющая власть в отчете за 
1950 год повторила заявление, сделанное ею Выезд
ной мпсспп о том, что она не находит возможным 
провестп в жпзнь рекомендации Совета относительно 
дальнейшей судьбы плантаций, принадлежавших под
данным бывших вражеских стран. Эти плантации 
разбросаны по всей Территории и весьма различны 
по своему характеру. Адмпнпстрацпя считает, что 
даже если бы было возможным передать пх все в 
распоряжение публичных корпораций, то это не при
несло бы никакой пользы, так как корпорация не 
могла бы управлять этпмп плантациями пначе, как 
применяя тот же метод, который применяется сей
час, т.е. сдавая пх в аренду единоличным арендато
рам.

Админпстрацпя считала, что напбо.тьшую пользу 
всему населению Террнторнп принесет поддержание 
максимальной продукщш на хорошо организованных 
II оборудованных плантациях. В да.тьнейшем, по пс- 
теченпп ныне существующих прав пользования ими, 
эти сельскохозяйственные предприятия могут быть 
переданы туземному населению, по всей вероятности 
в качестве кооперативных предприятий, но в настоя
щее время такого рода мероприятие представляется 
невозможным. Туземное население еще недостаточ
но хорошо понимает п недостаточно ценит принципы 
кооперацпп, для того чтобы применять пх к владе
нию п управлению плантацпямп.

На своей девятой сесспп Совет по Опеке утвердил 
следующую рекомендацию :

С овет о тм е ч а е т , что л есн ая  ко н ц е сси я  в рай оне плоского рья  
Рондо по ф орме я в л я ется  со гл аш ен и ем  о со зд ан ии  ко м п а н и и ,  
с у ч а с ти е м  н а  рав ны х н а ч а л а х  Т ер р и то р и и  и ко н ц е с с и о н е р о в ; 
С овет р еко м ен д уе т р ассм о тр еть  вопрос о п р и м ен ени и  а н а л о ги ч 
ны х с о гл аш ен и й  по э кс п л о а та ц и и  ес теств ен н ы х ресурсов Т е р 
р и то р и и .

Т е х н и ч е с к а я  пом ощ ь

Генеральная Ассамблея па своей пятой сесспп 
обратила внимание управляющих властей на то об-
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служпванпе технической помощью, которое они мо
гут нолучпть от Объединенных Наций п спецпалп- 
зпрованных учреждений, п рекомендовала нм пол
ностью использовать эти источники технической по
мощи для расширения экономической деятельности 
II других форм экономического развития. Ассамблея 
предложила управляющим властям представить до
клады о необходимой им технической помощи и о 
том, каким образом эта помощь будет включена в 
рассчитанные на длительный срок программы по раз
витию отдельных территорий.

В отчете за 1950 год управляющая власть заяви
ла, что она всегда сознавала нужду в технической 
помощи для развития Территории. Все возможности 
получения такого рода помощи от Объединенных На
ций будут внимательно обследованы управляющей 
властт-ю, которая всегда рассматривала предоставле
ние технической помощи как свою прямую обязан
ность.

Указав на уже предоставленную Территории тех
ническую помощь II на возможность дальнейшего ее 
получения, управляющая власть в заключение за
явила, что в данном случае дело не в недостатке воз
можности получения технической помощи, а в том, 
какими путями и средствами полностью использовать 
ее. По мнению управляющей власти, правильное эко
номическое развитие должно предусматривать также 
постоянное улучшение количества и качества техни
ческого персонала из числа проживающих на самой 
Территории. В этих целях администрация стремится 
оказывать помощь путем предоставления возможно
стей получения местными жителями высшего образо
вания II технической подоготовкп.

П лач зн .о ксм и ч ес ко го  р а з в и т и я

В порядке осуществления своей экономической по
литики управляющая власть в 1946 году утвердила 
десятилетний план развития и поднятия благосостоя
ния. Первоначально планом, по его утверждении, 
предусматривались расходы в сумме 19 186 ООО ф. 
ст., причем 6 775 ООО ф. ст. из этой суммы предпо
лагалось получить от Колонпа.тьного фонда развития 
II попечения. За период до конца 1949 года субсидии 
из этого Фонда составили сумму в 880 012 ф. ст.; 
расхоты из ст)Ртнтт5 итого Фойла на 1950 год былп 
исчислены в 1 236 340 ф. ст. На своей шестой сес
сии Совет но Опеке с удовлетворением отметил, что 
управляющая власть ассигнует большие средства на 
субсидии по развитию народного хозяйства Тан
ганьики.

Растущие цены, изменения в порядке очередно
сти I I  новые требования создали необходимость пе
ресмотра плана в 1950 году. Новый план предусмат
ривает расходы в течение периода 1951-1956 гг. в 
сумме приблизительно 24 450 ООО ф. ст. главным об
разом на разработку естественных богатств, разви
тие волоснабження и средств сообщения, а также на 
сооружение достаточного количества складов, кон
торских II жилых помещений для удовлетворения 
растущих нулсд Территории.

По плану экономического развития и поднятия 
благосостояния обшая сумма расходов возросла с 
851 ООО ф. ст. в 1948 году до 2 216 ООО ф. ст. в 1949 
году II приблизительно до 3 800 ООО ф. ст. в 1950 
году.

На своей девятой сессии Совет утвердил следую
щую рекомендацию:

с  удовлетворением  о тм е ч а я  зн а ч и те л ь н о е  ув ел и ч ен и е  р а с х о 
дов, н а м еч ен н ы х согл асн о  п е р есм о тр ен н о м у д еся ти л етн ем у  п л а 
ну зи о н о м и ч е с ко го  р а з в и т и я  и п о д н я ти я  б л аго с о сто я н и я , и с ч и 
та я  правильны м , что план ны не уделяет особое в н и м а н и е  т а к и м  
основны м  проблемам  к а к  ср е д с тв а  со о б щ е н и я , в од оснаб ж ен ие  и 
ес теств ен н ы е б о га т с т в а , С овет н а д е ется , ч то  уп р ав л я ю щ а я  власть  
буд ет продолж ать  вести  п о л и ти к у , при которой особое в н и м а н и е  
уд ел яется  э ти м  п л ан ам , непоср ед ств енн о  и д у щ и м  на пользу т у 
зе м н о м у  насел ен ию .

Совет реко м ен д уе т у п р ав л я ю щ е й  власти  о бсудить  в о зм о ж н о сть  
сод ей ств ия пл анам  с н а б ж е н и я  деш евой ги д р о э л ектр и ч ес ко й  э н е р 
ги е й .

Ф и н ан с ы  и налогообло.жоние

Фактические доходы по счету Территории в 1949 
году составляли 8 585 646 ф. ст., а расходы — 
7 772 440 ф. ст. По смете доходы за 1950 год со
ставляли 8 492 095 ф. ст., а расходы — 8 486 975 
ф. ст.

Общая сумма дохода по счету Территории и по 
счет\ф плана развития выражалась в 10 327 408 ф. 
ст., а общая сумма расходов — 9 459 540 ф. ст. 
Общая сумма дохода по смете 1950 года составляла 
12 656 508 ф. ст., а общая сумма расходов — 
12 651 388 ф. ст.

Основную долю поступлений Территории составля
ют прямые II косвенные налоги; поступления по этим 
статьям в 1949 году: 71 процент общей суммы до
хода. Около двух третей этой последней суммы дали 
косвенные налоги, главным образом таможенные 
пошлины II акцизные сборы, а одну треть — пря
мые налоги, включая подоходный и подушный нало
ги на нетуземное население, а также туземные по
дворный I I  подушный налоги. Все налоги уплачи
ваются деньгами, кроме туземных подушного и по
дворного налогов, которые разрешается полностью 
пли частично уплачивать трудом. В 1949 году упла
тили своп налоги таким образом 2 422 человека. По
дворный налог уплачивается за каждое туземное жи
лище, а подушный налог платят все принадлежа
щие к туземному населению работоспособные муж
чины старше 18' лет, которые не подлежат подвор
ному налогу. Годовые ставки туземного подворного 
II подушного налога в 1950 году составляли от 7(4 
до 16 шиллингов.

Подоходным налогом облагаются лица во всех 
группах населения, но фактически его платит почти 
исключительно нетуземное население. Основная став
ка подоходного налога составляет 1(4 шиллинга на 
1 ф. ст. с первых 400 ф. ст. подлежащего обложению 
дохода; в дальнейшем эта ставка возрастает до 5 
шиллингов. Добавочный налог взимается с дохода 
свыше 2 ООО ф. ст., максимальная ставка добавоч
ного налога составляет 9 шиллингов па 1 ф. ст. Ак
ционерные компании платят налог в 4 шиллинга с 
1 ф. ст.

На своей третьей сессии Совет, обследуя нынеш
нюю систему налогообложения, поскольку она ка
сается туземного населения, предложил управляю
щей власти рассмотреть вопрос о том, удовлетвори
тельна ли эта система и учитывает ли она налого
способность населения. Совет также пред.толспл уп
равляющей власти обсудить вопрос об учрелсденпи 
местных II центрального апелляционных судов, в ко
торые туземное население могло бы обращаться с жа
лобами на неправильное обложение налогами.

Выездная миссия отозвалась с похвалой об уси
лиях управляющей власти улучшить систему на.того-
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обложения туземного населения и выразила надеж
ду, что это приведет к установлению прогрессивной 
системы.

Управляющая власть сообщила Совету, что все ее 
усилия ввести для туземного населения систему дп- 
ференцпрованного подворного п подушного налога до 
сих пор не привели к положительным результатам п 
что поэтому налоги продолжают взиматься по еди
нообразной ставке. Эти единообразные ставки, уста
навливаемые на год, отличаются по отдельным мест
ностям в зависимости от местных п экономических 
условий п платежеспособностп населения. Измене
ния ставок производятся не иначе как после кон
сультации с туземными властями. Предусматрива
ются также соответствующие правила освобождения 
от уплаты налогов находящейся в нужде части на
селения, но, поскольку не существует индивидуаль
ной формы обложения, невозможно выработать пра
вила для апелляции отдельных лиц против установ
ленных ставок. Право апелляции, предусматривае
мое для других видов прямых налогов, будет предо
ставлено только после введения дпференцпальных 
ставок II индивидуального обложения.

П л а н  р азв ед ен и я  зе м л я н ы х  орехов

План разведения земляных орехов не включен в 
общую программу экономического развития Террп- 
чюрип, по управ.тяющая власть считает, что он пред
ставляет большую важность для общего экономиче
ского развития Территории. По этому плану Заоке
анская корпорация продовольственных продуктов 
предлагала начать обработку земли на большой тер- 
риторпп в почти незаселенных п остававшихся не
продуктивными частях Территории.

Первоначально план ставил своей целью расчист
ку п обработку в Танганьике 2 400 ООО акров. На 
своей третьей сессии Совет по Опеке предложил 
управляющей власти рассмотреть вопрос о том, не 
помешает дп ее политика выделения больших участ
ков под такой план сохранению в резерве достаточ
ных пространств земли для нужд туземного населе
ния. Управляющая власть ответила, что напротив, 
успешное развитие этого плана может привести толь
ко к значительному увеличению таких земельных 
участков, которые могут служить для удовлетворения 
этих нужд.

Большие надежды, возлагавшиеся на успех этого 
плана не оправдались. Управляющая власть сооб
щает, что недостаток необходимого механического 
оборудования, густота зарослей п недостаточное вы
падение осадков привели к решению пересмотреть 
план в 1949 году, п первоначально намеченная к об
работке плошадь земли была уменьшена с 2 400 ООО 
акров до 600 ООО акров. В 1950 году, вследствие 
обескураживающих результатов еще одного года ра
боты но очистке почвы п сбору урожая. Заокеанская 
корпоращ1я продовольственных продуктов вынуждена 
была предложить произвести дальнейший пересмотр 
п изменение плана. Новый пересмотренный план рас
считан на семь лет. Он намечает ограничить пло
щадь отдельных (йерм размером от 1 500 до 6 ООО 
акров вместо 30 ООО акров, как предлага.юсь в пер
воначальном плане.

Заокеанская корпорация продовольственных про
дуктов считает, что этот план, в его новой форме, 
позволит сделать продуктивными до спх пор незасе
ленные п экономически неосвоенные районы. Конеч
ная цель плана — включение экономически освоен

ных районов в общую хозяйственную жизнь Терри
тории, с тем чтобы в конечном итоге контроль пе
решел в руки самого народа — остается без изме
нений.

Зем леделие и ж иво тнов о д ств о

Из общей площади Танганьики, достигающей при
мерно 220 миллионов акров, 123 миллиона акров яв
ляются обработанной площадью пли землей потен
циально пригодной для обработки. В большей части 
этой последней в настоящее время царит муха цеце, 
земля эта безводна и для развития на ней земледе
лия необходима амелиорация. Около 40 миллионов 
акров земли используется туземным населением под 
пастбища, а 4 500 ООО акров — под посевы. Пло
щадь, ежегодно эксплоатируемая под посевы лица
ми, не принадлежащими к туземному населению, со- 
став.1яет в среднем око.то 1 750 ООО акров.

Из общей площади обрабатываемой земли, исчис
лявшейся в 1950 году йрнблнзнтельно в 9 750 кв. 
миль, около 90 процентов отведено под культуры, 
предназначенные для внутреннего потребления Тер
ритории, а не для экспорта. Эти культуры выращи
вались почти исключительно земледельцамп-афри- 
канцамп. Земледельцы нетуземного происхождения 
выращивают по преимуществу культуры, идущие на 
экспорт; посевы спзаля, стоящего на первом месте 
среди культур, имеющих товарное значение, сосре
доточены почти исключительно в пх руках, они же 
вырабатывают около одной трети урожая кофе. Ли
ца нетуземного происхождения ведут се.1Ьское хозяй
ство главным образом на сравнительно больших план
тациях, нанимающих африканских рабочих.

Большинство земледельцев-афрпканцев — крестья
не хлебопашцы п скотоводы. Товарные культуры 
обычно выращиваются пми наряду с культурами, ко
торые они употребляют в пищу. Подсечно-перелож
ная система все еще является преобладающей фор
мой туземного земледелия на значите.1Ьной части 
Территории. Главное туземное сельскохозяйственное 
орудие — все еще мотыга, но имеется ряд областей, 
где пользуются плугом п другими орудпязгн; это име
ет место главным образом в Озерной и Западной 
провинциях, где туземная администрация закупает 
орудия оптом п продает пх отдельным лицам п груп
пам. Однако, оценивая нынешнее состояние туземно
го населения. Выездная миссия указала, что, вооб
ще говоря, для него характерно отсутствие система
тической п соответствующей подготовки почвы для 
посевов и что сельское хозяйство, в общем, отсталое 
II примитивное.

Значительные части Террпторпн не годны для об
работки из-за недостатка воды п обилия мухи цеце, 
что приводит к чрезмерному скоплению населения 
II скота в других районах и к истощению пастбищ. 
Эта перенасе-тенность особенно остро ощущается в 
районах Ыбулу и Сукамаленд. Значительная пере
населенность наблюдается также в районах Кили
манджаро II Меру п в западных горах Узумбара, где 
пололгение еще ухудшается вследствие чрезмерно ин
тенсивного отчуждения земли в период, когда Терри
тория находилась во власти Германии.

Сельскохозяйственная политика управляющей 
власти, являющаяся основной частью ее общей эко
номической политики, направленной на развитие 
естественных ресурсов п повышение уровня жизни 
населения, ставит своей целью разрешение этих 
проблем, улучшение п модернизацию земледелия и
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животноводства и расширение продукции предметов 
питания. Департаменты сельскохозяйственный, ве
теринарный, лесной и по борьбе с мухой цеце заня
ты главным образом этими вопросами; в план эко
номического развития включен также тридцать один 
частичный план по вопросам сельского хозяйства и 
животноводства, планы по лесоводству и связанные 
с этим планы по водоснабжению и консервации есте
ственных богатств.

Для изучения наиболее подходяш;пх к местным 
условиям методов использования земли и практическо
го применения научных методов сохранения почвы 
на землях, прпнадлежаш;их как африканскому насе
лению, так и населению неафрпканского происхож
дения, и для консультации населения по этим вопро
сам было создано Бюро по консервации почвы. В 1949 
году был учрежден Совет по природным ресурсам, в 
функции которого входят — обилий надзор над при
родными ресурсами, рассмотрение планов консерва
ции и улучшения водоснабжения и почвы, дача ре
комендаций в связи с лесными резервами и умень
шением и ограничением поголовья скота. На своей 
шестой сессии Совет по Опеке с удовлетворением от
метил издание ордонанса об охране природных ре
сурсов II учреждение Бюро по консервации почвы.

К числу важнейших планов создания нормальных 
условии принадлежат план экономического развития 
Сукумаленда п план экономического развития Мбу- 
лу. В обоих этих районах увеличение количества на
селения п чрезмерное количество скота, хищниче
ская обработка земли, оскудение почвы вследствие 
применения неудовлетворительных методов земледе
лия и животноводства и появление в некоторых ме
стах мухи цеце вызвали серьезную скученность на
селения. Сукумалендскпй п.тан охватывает район 
размером около 20 ООО кв. ми.ть с населением около 
одного миллиона человек. Он ставит своей целью 
проведение шланомерного перераспределения населе
ния и скота во вновь основанных, очищенных от му
хи цеце II снабженных водой районах. После того 
как расселение будет закончено, предполагается до
биться улучшения методов сельского хозяйства и жи
вотноводства. Управляющая власть заявляет, что 
жестокая засуха 1949 года, вследствие которой по
гибло 600 ООО голов скота, привела к временному об
легчению проблемы, создаваемой чрезмерностью ко
личества СЕОта.

Проведение плана, выработанного для района 
Мбулу, предоставило населению к 1950 году 600 кв. 
миль повой зе^ип, очищенной от кустарника и снаб
женной запасами воды. Другими планами, проводи
мыми в районах, где существует перенаселение, яв- 
.тяются план по использованию земли в районе Улу- 
гуру, где 2 ООО акров земли, прежде отчужденных 
у африканцев, и переданных лицам неафрпканско
го происхождения, были возвращены африканцам, 
и план расширения земельных угодий для племени 
Чагга, согласно которому 23 000 акров прежде от
чужденной у туземного населения земли должны быть 
предоставлены в его распоряжение, а также должны 
быть освоены новые до сих пор не обрабататвавшпеся 
земли.

На Территории был вновь учрежден или расширен 
ряд се.тьскохозяйственных станций, эксперпмента.ть- 
ных и подсобных станций и центров содействия раз
витию сельского хозяйства.

На Территории идет работа по улучшению ряда 
культур, как-то риса, копры, кофе, табака п хлопка.

производящаяся по специально выработанным пла
нам. В долине Руфиджп производятся эксперименты 
по механизации земледелия; владельцы рисовых по
лей этого района, воспользовавшись займом, предо
ставленным им Фондом развития сельского хозяйст
ва, приобрели машины, при помощи которых освоили 
для земледелия большую территорию.

На Территории имеется два источника сельскохо
зяйственного кредита. Земельный банк, центральная 
контора которого находится в Аруше, открыл кредит
ные операции в 1949 году, предоставляя займы от
дельным земледельцам, кооперативным обществам и 
туземным властям для приобретения сельскохозяй
ственных машин, для посевов тех или других куль
тур, для постройки се.тьскохозяйственных зданий и 
складов и для проведения мероприятий по консервации 
почвы. Учреждение Земельного банка было с удовле
творением отмечено Советом по Опеке на его шестой 
сессии. На Территории учрежден также Местный 
ссудный фонд сельскохозяйственного развития с ос
новным капиталом в 50 ООО ф. ст. Це.тью этого Фонда 
является предоставление кредита по проектам улуч
шения продукции крестьянского сельского хозяйства 
среди африканцев и арабов. Обычно ссуды предостав
ляются туземным властям, но по особому разрешению 
их могут получать и отдельные земледельцы-африкан
цы. Согласно отчету Фонда за 1950 год им бы.то пре
доставлено ссуд на сумму в 37 500 ф. ст

Целям общего улучшения положения туземного на
селения служит также план по подготовке все расту
щего числа сельскохозяйственных инструкторов. В 
1947 году проектировалось увеличить число инструк
торов в течение шести лет с 400 до 1 ООО.

Что касается скота, то наряду с проведением пла
нов по созданию нормального положения, с'помощью 
которого было улучшено положение в некоторых райо
нах, страдающих от чрезмерности количества скота 
и истощения пастбищ, главное внимание Ветеринар
ного департамента было направлено на разработку 
планомерного сбыта и улучшения породы скота и его 
кормов. Было начато проведение в жизнь эксперимен
тального проекта, ставящего целью испытание воз
можности использования для животноводства степей 
Мбата, а также испытание эффективности «антрпси- 
да» как спещгального средства против трппанозомпа- 
зпса скота.

Оценивая положение африканского сельского хо
зяйства в Территории, Выездная миссия, хотя и учла 
стоящие перед администрацией широкие и сложные 
проблемы и одобрительно отозвалась о принятых ею 
мероприятиях по освоению новых земель и у.тучшенпю 
условий уже населенных районов путем консервации 
почвы, органпзацпп снабжения водой, перераспреде
лению населения и поголовья скота, а также по вве
дению современных методов обработки земли, все же 
нашла, что дело только начато и что ни масштаб, ни 
интенсивность производящихся в настоящее время 
работ не достаточны для успешной борьбы с теми 
условиями, которые создают угрозу крестьянскому 
сельскому хозяйству и держат его на низком уровне. 
Поэтому миссия считала, что для Территории следует 
обеспечить бо.тьшее число техников п бо.тее обшир
ное обслуживание, для того чтобы помочь расшире
нию и интенсификации сельского хозяйства в гораздо 
большей степени, чем это делается в настоящее время. 
Миссия нашла также, что стоящие перед администра
цией проблемы носят не то.тько чисто технический 
характер; они органически связаны с Т1)адпцпямп н 
социальной структурой туземного населения, а пото
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му тщательное п пристальное изучение их профессио
нальными антропологами и обществоведами могло бы 
дать благоприятные результаты.

Управляющая власть согласилась с тем, что одним 
нз главных замедляющих прогресс факторов являет
ся недостаток чиновников с профессиональной и тех
нической подготовкой. Она надеялась, однако, что 
многие из вакансий, ныне открытых в департа
ментах сельского хозяйства и ветеринарии п в дру
гих профессиональных департаментах, скоро будут 
заполнены. В настоящее время ведется обследование 
подсечно-переложной системы земледелия, а группа 
экспертов изучает влияние механизации сельского хо
зяйства на общественный строй африканцев. Адми
нистрация пользуется услугами антрополога при раз
решении местных проблем п предполагает привлечь 
к работе еще одного подготовленного к этой работе 
антрополога.

На своей девятой сесспп Совет утвердил следую
щие рекомендации и заключения:

С ч и т а я , ч то  ул у ч ш е н и е  м етодов а ф р и ка н с к о го  сел ь ско го  х о 
з я й с т в а  и м е ет больш ое з н а ч е н и е  для э к о н о м и ч е с ко го  б уд ущ его  
Т е р р и то р и и , С овет в ы р а ж а е т  н а д е ж д у , что  у п р а в л я ю щ а я  власть  
б уд ет продол ж ать  укр еп л я ть  и р а с ш и р я ть  о б сл уж и в ан и е  сельского  
х о з я й с тв а  и в осо бенно сти  те  виды о б с л у ж и в а н и я , которы е н е 
посред ственно п р и о б щ аю т зем л ед ел ьца к  б л а га м , созд ав аем ы м  
на уч н ы м и  о пы там и  и ул уч ш ен и ем  се л ь ско хо зя й с тв е н н ы х м е то 
дов.

С овет одобряет э н е р ги ч н у ю  д еятельность  уп р ав л я ю щ е й  в л асти , 
н апр ав л енн ую  н а  ул у ч ш е н и е  по л о ж ен и я , со зд ав ае м о го  п е р е н а 
селением  в н екото р ы х ч а с т я х  с тр а н ы , п у те м  о св оен ия рай онов , 
которы е до с и х  пор оставали сь  непри год ны м и  для зем леделия  
ввиду н е д о с та т ка  о рош ен ия и п р и с у тс тв и я  в изо б ил ии  м ухи  ц еце . 
С овет б уд ет б л агод ар ен з а  пол учени е д ал ь н ей ш и х  со с б щ ен и й  об 
у с п е х а х , д о с ти гн у ты х  при проведении р азл и ч н ы х планов а д м и 
ни стр ац и и  по рассел ен ию  и э ко н о м и ч е с ко м у  р а з в и т и ю .

Сбы т се л ь ско хо зя й с тв е н н ы х п ро дуктов  и ко о п ер а ц и я

Что касается сбыта важнейших се.1Ьскохозяйствен- 
пых продуктов, управляющая власть заявляет, что в 
настоящее время наблюдается тенденция к соглаше
ниям по этому вопросу между группами производи
телей. В 1950 году имелось 114 кооперативных 
обществ по сбыту с 75 ООО членов. Сто семь из числа 
этих обществ работали главным образом по приему 
и ссыпке или по сбыту принадлежащего их членам 
и подлежащего вывозу зерна; девяносто из них ра
ботали по кофе, а семнадцать —  по табаку огневой 
сушки. За время сезона 1949/1950 года общая стои
мость прошедшего через рукп этих кооперативов зер
на превосходила 2 миллиона ф. ст. Крупнейший ко
оперативный союз —  Туземный кооперативный союз 
Кнлиыаджаро состоит исключительно из африканцев 
и управляется исключительно африканцами; в этот 
Союз входит 30 000 членов, и к нему принадлежат 
двадцать восемь кооперативных обществ. Главной за
дачей этого кооперативного союза является сбыт ко
фе; в 1950 году стоимость проданного им кофе выра
зилась в сумме 830 ООО фунтов стерлингов.

Экспорт кофе и хлопка производится по специа.1ь- 
ным соглашениям. По генеральному контракту вся 
продукция экспортируемого хлопка поступает от экс
портеров Комиссии Соединенного Королевства по 
хлопку-сырцу или правительству Индии; часть уро
жая кофе продается по контракту министерству про
довольствия Соединенного Королевства, а другая 
часть распродается на аукционе в г. Момбаза в Ке
нии.

На своей девятой сессии Совет утвердил следую
щую рекомендацию:

С о в ет, с  уд ов летво рени ем  о тм е ч а я  ув ел и ч ен и е  ч и с л а  ко о п е 
р ати в н ы х о б щ ес тв  и ч и с л а  и х  чл енов , а  т а к ж е  то т  ф а к т , ч то  
в б ю д ж етн о й  с м е те  н а  1 9 5 1  год пред усм отр ено  ф и н ан си р о в а н и е  
п р о е кти р у е м о го  м е ж те р р и то р и а л ь н о го  ц е н тр а  по по д го то в ке  ко 
о п е р ати в н ы х р а б о т н и ко в , в ы р аж ает н а д е ж д у , ч то  уп р ав л я ю щ а я  
власть буд ет продол ж ать  по о щ р ять  э то т  п р о гр ес с , в ч а с тн о с ти  
п у тем  пр ед остав л ени я более ш и р о ки х  в о зм о ж н о сте й  для о з н а 
ко м л ен ия  а ф р и ка н ц е в  с п р и н ц и п а м и  и т е х н и к о й  ко о п ер а ти в н ы х  
пр е д п р и я ти й .

З ем л епо л ь зо в ани е  и о тч у ж д е н и е  зем л и

Политика управляющей власти в отношении земле
пользования на Территории предусматривает как ту
земное, так и нетуземное землепользование. Политика 
эта в первую очередь имеет в виду нужды африкан
ского населения, и администрация заявляет, что «ни
какая земля —  ни плантации, прежде принадлежав
шие подданным бывших вражеских государств, ни 
земля в других районах —  не может представлять
ся для расселения лпц нетуземного происхождения, 
если не будет доказано, что данная земля не требует
ся для нужд туземного населения в настоящее время 
и что нет основания полагать, что она ему понадобит
ся в недалеком будущем».

Согласно Ордонансу о земле 1923 года вся земля 
Территории объявлена государственной собственно
стью, находящейся в ведении губернатора, который 
может распоряжаться использованием ее в общих 
интересах, прямо или косвенно, туземного населения. 
В этом Ордонансе, впрочем, пмеется оговорка о том, 
что право собственности на землю, приобретенную 
до 1923 года, остается в силе. Известное количество 
зем.1и разрешается использовать для поселения 
избранных лиц нетуземного происхождения в тех 
случаях, когда админпстрацпя полагает, что это будет 
содействовать экономическому развитию Территории 
и что нп в настоящем, нп в будущем интересы тузем
ного населения от этого не пострадают.

Ввиду господствующей на Территории подсечно
переложной системы земледелия невозможно с точ
ностью определить общую площадь земли, фактически 
используемой туземным населением. Общее количество 
земли, отчужденной в пользу лпц неафриканского про
исхождения, составляло в 1950 году 3 121 кв. милю. 
Из всей этой площа ди 1 524 кв. мили являлись частной 
собственностью, а остальная земля находилась в поль
зовании частных лиц, по преимуществу в форме арен
ды на девяносто девять лет. Эта площадь составляет 
около 0,9 процента всей земе.тьной площади Террито
рии. Выездная миссия отметила, что сранительное 
значение земли, отчужденной в пользу нетуземного на
селения, становится ясной, если учесть тот факт, что 
громадная часть земли в Танганьике непродуктивна. 
В 1950 году вся земе.1ьная площадь Территории раз
делялась примерно на следующие категории:

К в . миль
Годная для обработки пахотная зем ля ............................. 9 750
.leca , в ы ю ч а я  саванны, кустарник и заросли ман

тра (сурниамского дерева)   150 800
П астбищ а (фактически используемые для выгона ско

т а )  ............................................................................    67 100
Площадь, где производится добыча ископаемых ............. 1 320
Земля незаселенная и пеобработанная и з-за  обилия 

мухи цеце или отсутствия воды, а  такя;е земля под 
поселками городского типа, мелкими поселеньями, 

деревнями и т.д...............................................   113 736

ИТОГО 342 706
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Управляющая власть указывает, однако, что те 
99.1 процента земель Территории, которые остаются 
неотчужденнымп в пользу лнц нетуземного происхож
дения, могут предоставить «жизненное пространство» 
для нынешнего африканского населения при сред
ней плотности населения не более чем 36 человек на 
кв. милю, даже если учесть существующие горные 
районы, лесные резервы п другого рода землп, не
удобные пли недоступные для поселения. Админист
рация приходит к тому заключению, что в данное 
время никак нельзя сказать, что отчуждение происхо
дит в таком масштабе, что оно в общем вредит инте
ресам туземного населения.

Обсуждая даваемое управляющей властью разре
шение на отчуждение землп в пользу населения нету
земного происхождения. Выездная миссия высказа
ла мнение, что колонизация должна быть урезана и 
находиться под строжайшем контролем, для того что
бы свести ее к минимуму, не противоречащему инте
ресам развития Террпторпн п нуждам и интересам 
африканского населения как в настоящее время, так 
и в более длительной перспективе. Управ.тяющая 
власть ответила на это, что интересы африканского 
населения как в настоящее время, так п в будущем 
будут полностью соблюдаться п защищаться, но что 
надо считаться с тем фактом, что на Территории 
имеются большие участки землп, которые в течение 
еще довольно продолжительного времени могут быть 
освоены только с помощью лиц нетуземного проис
хождения. Деятельность этих лиц в области сельско
го хозяйства до настоящего времени явилась самым 
крупным фактором содействия росту богатства п про
дуктивной способности Террпторпн, п это положение 
будет продолжаться еще в течение многих лет.

Управ.1ягощая власть указывает, что в некоторых 
районах, а именно в районах Мошп н Аруша в Север
ной провпнцпп, где наблюдается перенаселенность, 
усугубленная чрезмерно широким отчуждением зем
лп в период, когда Танганьика находилась под гер
манским управленпем, туземному населению районов 
будет передано 13 359 акров плантаций, прежде при
надлежавших немцам, 7 591 акр других плантаций 
и 1919 акров земель, принадлежавших духовным 
миссиям. Эта политика будет проводиться также и в 
других частях Территории, где чрезмерное отчужде
ние землп усугубило перенаселенность. Но настоя
щее разрешение проблемы скученности туземного на
селения состоит в освоении ныне незанятых п необ
рабатываемых районов.

Л есоводство

Управляющая власть указывает, что большой 
спрос на всякого рода лесоматериалы на внешнем п 
на внутреннем рынке усплплп интерес к эксплоата- 
ции ле'сов Территории. В конце 1950 года в Танганьике 
действовало тридцать лесных концессий, охватываю
щих территорию общей площадью приблизительно в 
45 ООО кв. миль. Стопмость продуктов леса в 1949 году 
составляла около 4 миллионов ф. ст., включая 567 501 
ф. ст. за экспорт. Главными предметами экспорта яв
лялись лесоматериалы (на сумму 218 013 ф. ст.) ; пче
линый воск (на сумму 150 503 ф. ст.) ; п кора акацпп 
(w attle) (на сумму 105 218 ф. ст.).

Управляющая власть сообщает, что Корпорация 
колониального развития начала работу по лесонасаж
дениям в широком масштабе в Нпумбе, в Южной гор
ной провпнцпп. Корпорации было предоставлено на 
правах долгосрочной аренды 43 ООО акррв землп, и

она проектировала засадить к 1955 году 30 ООО акров 
акацией п основать фабрику для извлечения танина 
пз ее коры. Согласно этому плану предполагается по
ощрять созданпе окрестным африканским населе
нием собственных плантаций акацпп п продажу ее 
фабрике. В 1950 году были засеяны первые 3 ООО 
акров.

О о р а б а ты в аю щ ая  пром ы ш л енность  и торговля

Существующие на Территории в небо.льшом числе 
предприятия обрабатывающей промышленности за
няты главным образом обработкой сырья, как-то 
отделение волокна спзаля, очистка хлопка, очистка 
риса, помол муки, рафпнпрованпе сахара и распилка 
леса. На Террпторпн производится некоторое количе
ство мыла, кожевенных товаров, кирпича, черепицы, 
обуви п мебели, которые находят себе сбыт главным 
образом на местном рынке. Недавно была открыта 
фабрика мясных консервов, Tanganyika Packers 
Ltd., близ Дар-эс-Салааыа, где предполагается пере
рабатывать 50 000 туш рогатого скота в год; прави
тельству принадлежит 51 процент акций этого пред
приятия.

Обрабатывающая промышленность туземного на
селения ограничивается обработкой основных про
дуктов и продажей их, причем п то п другое органи
зовано в значительной части на кооперативных на
чалах. Управляющая власть констатирует, что наибо
лее многообещающие перспективы развития промыш
ленности в настоящее время открываются в области 
производства очищенного коровьего масла п масла из 
буйволиного молока; продукция этой отрасли про
мышленности составила в 1950 году 1 568 568 фун
тов.

Совет отметил необходимость создания обрабаты
вающей промышленности на Территории. На своей 
третьей сессии Совет рекомендовал управляющей 
власти при разработке проектов экономического раз
вития Территории обратить особое внпманпе на со
зданпе обрабатывающей промышленности, основан
ной на местных ресурсах, для производства потре
бительских товаров для туземного населения. Выезд
ная миссия также считала, что управляющая власть 
должна поощрять развитие этпх отраслей промыш
ленности. Управляющая власть отвечала на это, что 
ее экономическая политика направлена на созданпе 
местной про5шшленностп, основанной на местных 
ресурсах, для производства потребительских товаров 
для туземного населения.

Считая, что обрабатывающая промышленность 
пмеет существенное значение д.ля экономического 
развития Территории, Совет на своей шестой сессии 
выразил надежду на то, что управ.тяющая власть бу
дет продолжать поощрять создание этпх отраслей про
мышленности. В отчете за 1950 год управляющая 
власть указала, что ею были приняты меры по поощ
рению обрабатывающей промышленности, путем 
включения соответствующих положении в Ордонанс 
о подоходном налоге п освобождения от ввозной пош
лины фабричных машин и предметов, необходимых 
для целей строительства. Управляющая власть указа
ла, что за последнее время были открыты фабрики 
по производству жестяных консервных банок п бидо
нов, фруктового сока, мыла, кислорода, окспацетиле- 
на и что ею проектируются предприятия по произ
водству красок п лаков, а также текстильная аппре
турная фабрика.
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И с ко п а е м ы е

Обследованные до настоящего времени запасы 
ископаемых Территории дают все основания считать 
их чрезвычайно большими, разнообразными и имею
щими большую потенциальную ценность. Управляю
щая власть указывает, что на Территории было уста
новлено существование залежей многих из важных 
ископаемых, а в некоторых случаях былп даже най
дены их большие месторождения; из важных ископае
мых не было обнаружено только нефти. Повидпмому, 
не приходится сомневаться в том, что, по мере рас
ширения работы по геологическим съемкам и развед
ке, будут сделаны новые открытия и что, по мере рас
ширения и развития добычи, минеральные богатства 
Танганьики будут в бо.тьшей мере способствовать ее 
благосостоянию.

В 1949 году начались работы по составлению ге
ологической карты районов с необследованными по
тенциальными запасами ископаемых; работы эти фи
нансируются дотацией из Колониального фонда раз
вития и поднятия благосостояния и их надеются за
кончить в течение десяти лет.

Главными эксплоатпруемымп в настоящее время 
ископаемыми являются алмазы, золото, оловянная 
руда, соль II слюда, а разработка многих других иско
паемых, в том числе каолина, графита, никеля, фос
фатов, платины, красной охры и вермикулита, произ
водится в меньшем масштабе или выжидает для даль
нейшего обследования и развития улучшения эконо
мического положения. В числе еще не эксплоатпруе- 
мых ископаемых, о которых известно, что они имеют
ся на Территории в большом количестве, надо назватт) 
свинец, тптаномагнетит, железную руду н уголь. 
В 1949 году были обнаружены значите.1ьные запасы 
вольф)рамовой руды.

Что касается добычи алмазов, то владельцы алмаз
ных копей Танганьики в 1947 году заключили согла
шение с А.1мазной корпорацией, в силу которого Тер
ритории была предоставлена квота в 10 процентов 
мировой продажи алмазов. В 1949 году стоимость 
экспортированных алмазов выразилась в сумме 
1 010 ООО ф. ст. и вывоз алмазов стоял на четвертом 
месте среди экспортируемых Территорией продуктов. 
Золота экспортировали на сумму 620 ООО ф. ст. Свои 
сделки владельцы ведут через местные банки, и зо
лото продается Британскому банку.

Корпорация колониального развития в 1950 году 
обследовала залежи уг.ля в районе Сонджеа с целью 
установления их размеров и количества, доступного 
для разработки.

Тридцать тонн битуминозного угля и двадцать пять 
тонн титаножелезного магнетита было отправлено 
в Швецию для специальных испытаний по плавке.

Согласно сообщению Выездной миссии, в обла
сти развития горной промышленности управляющая 
власть руководствуется следующими тремя основны
ми принципами:

1) горная промышленность должна развиваться 
как можно более быстрыми темпами;

2) поскольку ископаемые являются частью капи
тала Территории, непосредственные доходы с них 
должны поступать в приходные статьи бюджета Тер
ритории ;

3) интересы туземного населения должны стоята 
на первом месте.

Права на разработку ископаемых вверены губер
натору, а арендная плата за разработку недр, про

центные отчисления от стоимости продукции и раз
личные другие сборы, связанные с горной промыш
ленностью, составляют часть дохода Территории.

В 1950 году числилось 1 846 свидетельств, выдан
ных на основании Ордонанса о разработке недр, на 
разведку п добычу по району, общая площадь кото
рого составляет около 1 320 кв. миль.

Выездная миссия сообщила, что в 1947 году пра
вом на разведку пользовалось 485 человек, в том чи
сле 92 африканца. В том же году на Территории ра
ботало девяносто одно горнопромышленное предприя
тие, из которых каждое имело продукцию свыше 100 ф. 
ст. пли нанимало более пятидесяти рабочих. Два из 
них принадлежали африканцам, причем их общая го
довая продукция в 1947 году выразилась в сумме 
836 ф. ст., тогда как общая годовая продукция горной 
промышленности Территории составляла в том же го
ду 1 186 636 ф. ст.

Выездная миссия подчеркнула, что Территория 
обязательно должна получать надлежащий доход от 
эксплоатацпп ее естественных ресурсов; Совет по 
Опеке на своей шестой сессии предложил управ.ляю- 
щеп власти представить ему точные статистические 
данные относительно прямых и косвенных доходов, 
поступающих в бюджет Территории из всех источни
ков, имеющих отношение к главным из эксплоатируе- 
мых ископаемых.

Управляющая власть заявила, что она вполне по
нимает всю важность обеспечения для Территории п 
ее населения справедливых доходов от эксплоатацпп 
минеральных ресурсов Территории и что ее политика, 
как известно, направлена к этой цели. Она пришла 
к убеждению, что Территория получает от своей гор
ной промышленности достаточный доход, но указала 
на трудность даже приблизительного подсчета косвен
ных доходов, поступающих в бюджет Территории от 
разработки ее недр.

Доходы, полученные в 1949 году непосредственно 
от арендной платы за разработку недр, отчислений от 
стоимости продукцип, сборов за регистрацию и ли
цензии, составляли 224 797 ф. ст., причем 203 579 ф. 
ст. из этой суммы былп по.лучены от алмазных копей 
II 11 042 ф. ст. от добычи золота. Что касается кос
венного дохода, то он исчислялся в 8 ООО ф. ст. в год; 
его источником был подушный налог, уплачиваемый 
лицами, занятыми в горной промышленности. Сами 
предприятия горной промышленности уплачивали по
доходный налог, составлявший 146 245 ф. ст. в 1948 
году п 194 584 ф. ст. в 1949 году; значите.тьный на
лог уплачивался также служащими, не принадлежа
щими к туземному населению.

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

Р уко в о д я щ и е  пр и нц ип ы  и о б щ и е  соо бр аж ени я

Представитель Бельгии с интересом отметил меро
приятия, принимаемые администрацией для созда
ния запасов пищевых продуктов.

Представитель Соединенных Штатов Америки 
отметил, что управляющая власть обнаружила понп- 
манпе всей серьезности проблем, создающихся вслед
ствие чрезвычайно большой разницы в климате 
отде.1ьных частей Территории, в особенности в деле 
снабжения продовольствием, и приняла известные 
меры, для того чтобы избежать недостатка съестных 
припасов в будущем. Приветствуя мероприятия по 
продукции достаточного количества основных пище
вых продуктов, для того чтобы покончить с ежегод-
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яой нехваткой их, он все же считал, что всякий план 
разрешения этого вопроса на длительный срок преж
де всего потребует создания у африканского земле
дельца интереса к усовершенствованным методам 
сельского хозяйства.

Он отметпл, что управляющая власть не нашла 
возможным провестп в жпзнь рекомендацию Совета 
относительно учреждения публичной корпорации пли 
принятия других надлежащих мер для того, чтобы 
нлантацпп, раньше принадлежавшие подданным быв
ших вражеских государств, эксплоатнровалпсь на 
благо всего населения Территории, а со временем 
были переданы туземному населению. Он также отме
тил указание в отчете за 1950 год о том, что «может 
быть когда-нибудь впоследствии окажется возмож
ным» достичь этой цели, п выразил надежду, что 
управляющая власть разъяснит Совету, что является 
по ее мнению лучшим средством для достижения этой 
цели.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик указа.!, что туземное население все еще 
нрпдержнвается примитивной системы ведения сель
ского хозяйства. В результате этой неудовлетвори
тельной системы земледелия и животноводства, земля 
истощается и туземное населенпе страдает от перпо- 
дпческпх засух, которые приводят к голоду. Недоста
точная забота управляющей власти о нуждах афри
канского населения проявилась в 1948 году, когда 
из Территории было вывезено большое количество 
съестных припасов, несмотря на то, что страна испы
тывала большой недостаток в них. Совет должен обра
тить внпманпе на то, что управляющая власть не при
няла надлезкащпх мер для обеспечения экономиче
ского прогресса туземного населения.

Особый представпте.1Ь управляющей власти, ка
саясь вопроса о возможности образования запасов 
пз излишков съестных припасов, указал, что обычно 
населенпе так п поступает, а адмпнпстрацпя его в 
этом поощряет, поощряя в то же время постройку на
селением амбаров более высокого качества. Запасы 
пищевых продуктов делаются ташке туземными вла
стями в некоторых областях, причем каждый земле
делец вносит некоторое количество пищевых продук
тов, которые ему возвращаются после сбора следую
щего уроясая, когда он делает новый взнос пз нового 
урожая. Крупные правительственные запасы делают
ся для того, чтобы иметь возможность посылать про
дукты в больших количествах в те отдаленные райо
ны, где может не оказаться местных резервов.

Затем особый представитель указал, что админп
страцпя отдает себе отчет в необходимости введения 
усовершенствованных методов сельского хозяйства 
как важного фактора прп разрешении продовольст
венного вопроса. Д.1Я увеличения продукции сельско
го хозяйства важно не столько расширение посевной 
площади, сколько повышение урожайности с помощью 
усовершенствованных методов обработки.

Правительство Танганьики не нашло возможным 
передать плантацпи, принадлежавшие подданым быв
ших вражеских государств, одной корпорации в ка
честве единого целого, ибо в данном случае имелись 
налицо плантацпи разного размера и тпна, разбро
санные по всей стране; корпорации все равно при
шлось бы вести хозяйство на каждой пз них в инди
видуальном порядке. Говоря о ныне принятом по
рядке пользования землей, он указал, что землеполь
зование основано на обычных условиях за исключе
нием того, что в некоторых местах, в частности в Се
верной провинции, было установлено ограничение 
срока аренды, чего в других районах не дела.тось.

Ф и н ан с ы  и налогообл ож ение

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заявил, что Совет по Опеке должен реко
мендовать управляющей власти принять меры с 
целью замены системы подушного налога прогрессив
ным подоходным налогом плп по крайней мере про
стой системой подоходного налога, при которой будут 
приниматься во внимание финансовое положение на
селения и его платежеспособность.

П л ан  р азв ед ен и я  зем л ян ы х орехов

Представитель Франции считал, что Совет должен 
отметить, что план развития производства земляных 
орехов не оправдал ожиданий, но что, тем не менее, 
производившиеся в порядке выполнения этого пла
на работы во многих отношениях послужили на поль
зу Территории. Необходимо затем отметить, что из
держки по проведению этого плана несла управляю
щая власть.

Представитель Союза Советских Соцпалпстпческпх 
Республик заявил, что провалившийся план разве
дения земляных орехов, на который было затрачено 
32 миллиона ф. ст., не имел никакого отношения ни 
к удовлетворению подлинных нужд Террнторнп в 
создании здоровой продовольственной базы, нп к ин
тересам ее экономического развития. Напротив, про
ведение этого плана сопровождалось проводившимся 
в широком масштабе отчуждением земли туземного 
населения с нарушением его прав и интересов.

Особый представитель управ.1яющей власти под
черкнул, что план разведения земляных орехов ста
вил своей целью начать продуктивное пспользованпе 
незанятых п вредных пз-за обилия мухп цеце зе
мель; он указал также, что в данном случае не может 
быть II речи о нарушенпп прав п интересов тузем
ного населения.

З ем леделие и ж ив о тнов о д ств о

Представитель Соединенных Штатов Америки с 
удовлетворением отметпл прогресс, достигнутый в 
проведении плана расселения некоторых членов пле- 
менп Чагга на земле, прежде отчужденной в пользу 
лпц нетуземного происхождения, п что проявлявшее
ся членами племени Чагга недоверие теперь уступи
ло место добровольному сотрудничеству с проводящей 
расселение группой сотрудников администрации и 
готовности прислушиваться к ее советам прп рас
пределении переданных в пх распоряжение новых 
участков земли. Он полагал, что Совет, в соответст
вии со своей резолюцией 119 (VI) от 20 февраля 
1950 г., пожелает, чтобы управ.1яющая власть про
должала посылать ему информацию о ходе работы 
но расселению до тех пор, пока вопрос чрезмерной 
скученности населения не будет разрешен.

Особый представитель управляющей власти за
явил, что дальнейшая информация по вопросу о хо
де работы по выполнению программы переселения 
будет включена в следующий годовой отчет.

Зем л епол ь зо вани е  и о т ч у ж д е н и е  зем ли

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик отметил, что управляющая власть продол
жает отчуждать землю у туземного населения. В те
чение 1949 — 1950 гг., было отчуждено 389 кв. ыпль. 
Вся площадь отчужденной земли составляла в 1950 
году 3 121 кв. милю плп одну треть всей посевной 
площади Территории. 8 589 кв. миль леса было вы
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делено в лесной резерв, что тоже является методом 
отчуждения земли у туземного населения. Совет дол
жен бы рекомендовать управляющей власти вернуть 
туземному населению отчужденную у него тем нлн 
иным способом землю п не разрешать в будущем от- 
чугкденпя землп, принадлежащей туземному насе
лению.

Особый представитель управляющей власти ука
зал, что цифрам было намеренно дано иеправп.льное 
употребление для того, чтобы представить процесс 
отчулоденпя землп не как меру д.тя рационального 
использования землп, а как захват землп у тузем
ного населения. Выделение участков землп в качест
ве лесных резервов имело целью предотвращение эро
зии, сохранение запасов строевого леса и регулпро- 
ванпе осадков, т.е. было мерой, направленной к об
щему благу населения Территории, и ни в коем слу
чае не может рассматрпваться как злостное отчужде- 
нпе земли. .Тесными резервами было объявлено мень
ше 9 ООО кв. миль; Территория нуждается не в мень
шей, а  в большей площади лесных резервов.

IV , С О Ц И А Л Ь Н Ы Й  П РО ГРЕС С

Обзор положения и рекомендации 
Совета по Опеке

Р у к о в о д я щ и е  при нц ипы  и о б щ и е  со о б р аж е н и я

Управляющая власть заяв.тяет, что основной це
лью всех ее мероприятий в области социального по
печения является повышение лшзненного уровня на
селения. Управляющая власть надеется добиться 
повышенпя жизненного уровня п укрепления систе
мы социального обеспечения путем содействия пла
новому развитию народного хозяйства в особенности 
в сельских местностях, улучшения бытовых условий 
п условий труда в городах и промышленных районах 
и путем расшпреппя школьной сети и медицинского 
п другого социального обслуживания.

Управ.1яющая власть указывает, что основные обя
занности по удовлетворению общественных нужд на
селения ле5кат в первую очередь на туземной пле
менной организации, которая создала систему соци
ального обеспечения д.тя отдельных лнц, основанную 
на обязательствах семьи, рода и племени по отно
шению к своим членам. Эта система подкрепляется 
в случае нужды тем, что мероприятия по социально
му обеспечению обнародываготся в форме приказов, 
издаваемых согласно Ордонансу о туземных властях, 
я  таким образом санкционируются законом. Тем не 
менее, как указывает управляющая власть, племен
ной строп пмеет свои слабые стороны п его возмож
ности ограничены. Не только он теряет свою силу, 
когда общественные бедствия, как, например, голод 
пли эпидемия, ставят под угрозу спокойное существо
вание всего коллектива; но этот строй не приспособ
лен и для удовлетворения растущих нужд населения.

Обязанности по предоставлению основных видов 
обсдулашанпя населения лежат на центральном 
управлении и на правительственных департаментах, 
которые руководят образованием, здравоохранением 
и друтпмп вндамп соцпального обслужпванпя в со
трудничестве с добровольными учреждениями и ту
земными властями.

В 1949 году был учрежден специальный комитет 
для реорганизации работы Департамента соцпального 
попечения. В общих чертах курс, намеченный докла
дом Комитета, был в принципе принят, п было ре

шено учредить новый расширенный департамент под 
руководством комиссара по социальному развитию.

На своей шестой сесспп Совет по Опеке с одоб
рением отметил назначение комиссара по социаль
ному развитию и расширению департамента социаль
ного попечения.

П о л о ж е н и е  ж ен щ и н ы

Законы Территории не признают дискриминации 
против женщин, какой бы то нп было расы. Общест
венное положение африканской женщины в разных 
племенах различно, но, вообще говоря, туземные обы
чаи ставят ее ниже мужчины. Полигамия п купля- 
продажа невест еще существуют. Управлящая власть 
указывает, что наиболее верным средством для улуч
шения положения женщпны явптся требование это
го со стороны самих женщин; но, поскольку женщи
ны являются самыми консервативными членами об
щества, пх очень часто труднее всего бывает убедить 
Б необходимости перемен.

На своей девятой сесспп Совет утвердил следую
щую рекомендацию;

С о в ет, должны м  об р азо м  у ч и ты в ая  у к а з а н н ы е  уп р ав л яю щ е й  
властью  причины  ср авн итель но  отстал о го  пол о ж ен ия ж е н щ и н ы  
в Т е р р и то р и и , н а сто ятел ьн о  р еко м ен д уе т уп р ав л яю щ е й  власти  
про дол ж ать  п р и н и м ать  все в о зм ож н ы е меры , в ч а с тн о с ти  в об
л асти  о б р азо в ан и я , для у л у ч ш е н и я  это го  по л о ж ен и я .

Р а б с тв о  и о б ы чаи , сходны е с  рабством

Управляющая власть указывает, что рабства в 
Террпторпн больше не существует и что сходные с 
рабством обычаи, как-то право собственностп на де
тей II право распоряжения ими п пх браками, наб.тио- 
даются только в самых отдаленных частях Террпто- 
рпп ; исключением являются только браки ыалолет- • 
них.

На своей четвертой сесспп Генера.1ьная Ассамб
лея выразила удовлетворение по поводу рекоменда
ций Совета по Опеке относптельно полного запре
щения такого варварского обычая, как браки мало
летних.

Управляющая власть заявила, что такие обычаи, 
как браки малолетних п отдача детей в залог, почти 
полностью исчезли. Администрация прибегает к по
мощи туземных властей для искоренения этпх обы
чаев. В 1950 году таких случаев не было.

Р ас о в а я  д и с кр и м и н а ц и я

Как Генера.тьная Ассамблея, так н Совет по Опе
ке неоднократно делали рекомендации, касающиеся 
расовой дпскримпнацпи в Территории. На своей 
третьей сесспп Совет обратил внимание па то, как 
важно принять решительные меры к тому, чтобы пре
кратить дпскрпмпнацпю по отношению к туземному 
населению, особенно в таких вопросах как прием на 
работу, ставки заработной платы и оклады жало
ванья, введение трудового законодательства и прак
тическое его осуществление, а также предоставденпе 
больничного п врачебного обслуживания. На своей 
четвертой сесспп Совет, отметпв, что некоторые пе
тиции утверждают, что в Территории имеется ра
совая дпскрпмннацпя, настоятельно рекомендовал 
управляющей власти принимать еще более энергич
ные меры по борьбе с расовой дпскримпнацпей пу
тем издания надлежащих законов и других мероприя
тий. Генеральная Ассамблея на своей четвертой сес
спп рекомендовала, отмену всех допускающих дпс-
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кримпнацпю законов и обычаев, а Совет на своей 
шестой сессии подтвердил свою прежнюю резолюцию 
и рекомендовал управляющей власти принять меры 
к устранению всех связанных с дискриминацией за
конов и обычаев.

Выездная миссия отметила в своем докладе, что 
она получила заявления отдельных лиц и петиции, 
указывающие на то, что расовая дискриминация, ес
ли и не формально узаконенная, то фактическая, су
ществует, но Миссия не имела времени для обстоя
тельного обследования этого вопроса.

Управляющая власть подтвердила, что ее поли
тика направлена на устранение расовой дискримина
ции II на создание равных возможностей для всех. 
Она заявила, что существующие различия при при
еме на работу и при установлении ставок зарплаты 
и окладов жалованья не вызываются дискриминаци
ей. Фактически, тип выполняемой работы и оплата, 
которую может ожидать любое поступающее на рабо
ту лицо, опреде-тяются его опытом и квалификацией. 
Устранения неравенства отдельных лиц и р'ас можно 
достичь только путем предоставления образования и 
профессиональной подготовки.

Далее, управляющая власть заявила, что если 
дискриминация и признается законом, то это делает
ся только, когда это идет на пользу туземного насе
ления, как это явствует из законов о земле, о вы
даче лицензий на торговлю, о кредите и о труде. Что 
же касается расовых предрассутков индивитуального 
или личного характера, то для борьбы с ними и для 
ускорения процесса их исчезновения будет сделано 
все возможное. Однако попытки устранения этого в 
законотательном порядке не только не былп бы эф
фективными, но, по всей вероятности, еще усилили 
бы предрассудки в некоторых кругах и скорее за
медлили бы, чем ускорили процесс создания мирной 
совместной жизни членов различных рас.

С вобода п е ч а ти

Отметив на своей шестой сессии, что Ортонзнспм 
о газетах предусматривается, что лицу, желающему 
основать газету, может быть предложено, по требо
ванию губернатора, действуюшего совместно с Со
ветом, представить залог в сумме не свыше 3 ООО 
шиллингов. Совет выразил надежду, что управляю
щая власть будет постоянно следить за тем, чтобы это 
положение ордонанса не привело к ограничению сво
боды печати, а помнить о желательности изменения' 
этого положения как только это окажется возможным.

Б ответ па это управляющая власть указала, что 
требование о представлении залога ни в какой мере 
не сознает огланпчения свобоны печати. Это только 
мера предосторожности, принимаемая для того, что
бы газета, которая оказа.тась бы прив.лечеиной к 
суну за п-лрвету. могла заплатить наложенный судом 
штпаф. Управляющая власть считает, что это поло
жение закона в настоящее время является необхо
димой мпппмальноп мепоп ппеяосторожностп, но она 
будет иметь в виду возможное его изменение.

Ж и зн е н н ы й  уровень

На своей шестой сессии Совет с удовлетворением 
отметил общее повышение уровня жизни в течение 
1948 года.

Общего обследования стоимости жизни в масшта
бе всей Территории произведено не было, но были 
проведены обследования семейных бюджетов и дру
гие обследования в местном масштабе.

В общем, как сообщает управляющая власть, уро* 
вень жизни повысился, хотя дороговизна и продол
жает расти.

В 1950 году был назначен Специальный комитет 
в составе официальных и частных лиц, являющихся 
представителями всех рас, для полного изучения 
проблемы дороговизны и для представления рекомен
даций.

Ж и л и щ н ы й  вопрос в город ах

Управляющая власть заявляет, что недостаточ
ность жилищной площади и вызываемое этим пере
полнение жилых помещений в городских местностях, 
в особенности в Дар-эс-Салааме, все еще представ
ляет собой очень острую проблему. Непрерывный 
рост строительных расходов делает наем африкан
ских городских домов почти совершенно недоступным 
для плохо оплачиваемых рабочих и служащих, если 
они не получают какой-либо субсидии. По плану, на 
выполнение которого было отпущено 1 230 ООО фун
тов стерлингов II для проведения которого была соз
дана специальная организация по предоставлению 
удовлетворительных африканских городских помеще
ний, был построен ряд экспериментальных домов. 
Предполагается, что ассигнованной суммы будет до
статочно для покрытия расходов по постройке боль
ше чем 800 домов в год.

На своей девятой сессии Совет утвердил следую
щую рекомендацию:

О тм е ч а я  с  трево гой  ны н еш н и й  н е д о стато к  а ф р и к а н с к и х  домов  
в го р од ах и о тм е ч а я  с уд о в л етво рени ем , ч то  пер есм отр енн ы м  де
с я т и л е тн и м  планом  п р е д усм атр и в аетс я  а с с и гн о в а н и е  средств  для  
ж и л и щ н о го  строител ьства  в го р од ах  в р а з м е р е , зн а ч и те л ь н о  п р е 
вы ш аю щ ем  первоначал ьно пред остав л енн ую  с у м м у , С овет н а с то 
ятельно р еко м е н д у е т  уп р ав л я ю щ е й  власти  у с ко р и ть  тем п ы  о су
щ ес тв л ен и я  э то го  пл ан а.

П и т а н и е

На своей седьмой сессии Совет предложил управ
ляющим властям обследовать в сотрудничестве со 
специализированными учреждениями Объединенных 
Наций, а также с компетентными научными органа
ми, возможность использования и распространения 
новейших методов улучшения стандартов питания 
среди населения подопечных территорий.

Тр уд
ОБЩИЕ СООБРАЖЕНИЯ

Управляющая власть указывает, что ее политика 
в вопросах труда, сформулированная в соответствии 
с предписаниями международных конвенций о труде, 
ставит своей основной целью создание надлежащих 
условий труда и быта для тех, кто находится на ра
боте, поддержание дружественных отношений между 
работодателями, с одной стороны, п рабочими и слу
жащими, с другой, мирное разрешение конфликтов, 
повышение эффективности труда п увеличение его 
продуктивности, а также его рационализацию и ста
билизацию.

Хотя громадное большинство туземного населения 
Территории занято главным образом в сельском хо
зяйстве, тем не менее нужда в деньгах, а в некото
рых районах I I  недостаток продовольствия, вызывае
мый засухами, заставляют большое число работо
способных туземцев работать по найму, срок кото
рого колеблется от нескольких недель до двух лет. 
В декабре 1950 года на постоянной работе по найму 
состояло 360 250 туземцев, т.е. на 79 ООО меньше,
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чем в 1949 году. Пз этого числа около 27 ООО афри
канских рабочих являлись прибывшими в Террито
рию пз других мест.

В 1949 году рабочие и служащие былп заняты 
гаавным образом в се.тьском хозяйстве (179 014), 
на правительственной слуясбе (54 025), па домашней 
работе и в личном услужении (39 849), на построй
ках и сооружениях (33129), в промышленности 
(27 100), в торговых предприятиях и в свободных 
профессиях (25 372) и в горной промышленности и 
на каменоломнях (21 393).

Точных данных о рабочих пз Танганьики, рабо
тающих в Родезии II в Южно-Африканском Союзе, 
не пмеется, но управляющая власть полагает, что 
число пх доходит до 11 500. Некоторое число рабо
чих также уходит на работу в Кению и Уганду.

На своей девятой сесспи Совет утвердил следую
щую рекомендацию:

О т м е ч а я , ч то  р ас ш и р ен и е  о б ъ ем а народного х о з я й с тв а  Т е р 
р и то р и и  приведет к  ро сту ч и с л а  а ф р и ка н ц е в , з а н я ты х  наем ны м  
тр уд о м , С овет н а сто ятел ьн о  р еко м е н д у е т  у п р ав л яю щ е й  власти  
о б р а т и ть  особое в н и м а н и е  н а  зако но д ател ь ств о  в области  со 
ц и а л ь н о го  по п еч ен и я  и условий работы  а ф р и ка н с к и х  р а б о ч и х , для 

то го  ч то б ы  пром ы ш ленное р а з в и т и е  Т а н га н ь и к и  привело к  ул уч 
ш е н и ю , а  не к  у х уд ш е н и ю  п о л ож ен ия  н а сел ен и я .

С ов ет реко м ен д уе т уп р ав л яю щ е й  власти  об р ати ть  тщ ател ь н о е  
в н и м а н и е  на с т а в к и  зар а б о тн о й  платы  и н а  условия тр у д а  ж и 
телей Т а н г а н ь и к и ,  р а б о та ю щ и х  з а  пределам и Т е р р и то р и и , и при 
н и м ать  н а д л е ж а щ и е  меры для за щ и ты  и х и нтер есо в , в том  числе  
об суд и ть  в озм ож н ость  уч р е ж д е н и я  трудовой ко н сул ь тац и и  для 
п р е д о став л ен и я  пом о щ и  и советов по вопросам , ка с а ю щ и м с я  
условий и х  тр у д а  и сроков  и х  трудо вы х к о н тр а к то в .

П р о и зв о д ств ен н ы е н е сч астны е сл уч аи

В течение 1950 года пропзош.ю 836 несчастных 
случаев на производстве, из котоэых пятьдесят семь 
было со смертельным исходом, 226 привело к посто
янной потере работоспособности потерпевших п 554 
— к их временной неработоспособности. Отмечено 
также тридцать пять с.тучаев профессиональных за
болеваний (тридцать два случая сибирской язвы и 
три случая сплпкозпса) в одном случае со смертель
ным исходом.

С тав ни  за р а б о тн о й  платы
На своей третьей сесспп Совет предложил управ-

.тяющеп власти обсудить мероприятия по улучшению 
жизненного уровня путем значительного повыЩенпя 
заработной платы д.тя туземного населения, в осо
бенностп для работающих на предприятиях крупных 
корпораций, в промышленных районах п на планта
циях.

В ответ на это управляющая власть указала, что 
в переживаемый ныне период перехода от натураль
ного хозяйства к денежному еще не достигнута та 
статия, па которой было бы возможно п даже жела
тельно значительное повышение заработной платы, 
п что значительное повышение, предложенное Сове
том, будет возможно проводить в жпзнь только по ме
ре осуществления планов развития народного хозяй
ства.

Выездная мпсспя отметила по этому поводу, что 
ей преястав-тяется несомненным, что, вообще говоря, 
производительность труда стоит на низком уровне, 
что объясняется сравнительно низким жизненным

уровнем II недостатком образования африканского 
населения п вызаванным этим низким уровнем их по
требностей; Миссия отметила также общее плохое со
стояние здоровья населения, объясняющееся в значи
тельной степени плохим питанием п широким рапро- 
страненпем истощающих болезней; низкие ставки за
работной платы II сравнпте.тьно тяжелые общие усло
вия жизни, а также тот факт, что, в силу особенностей 
культуры местного населения, строгое соблюдение 
трудовой дисциплины не ценится средним африкан
цем так высоко, как оно ценится средним европейцем. 
Мпсспя считала, что расширение образования, а так
же медицинского и санитарного обслуживания несом
ненно поможет повышению производительности труда, 
но что в настоящее время еще более необходимым яв
ляется улучшение условий труда п повышение ны
нешнего низкого уровня заработной платы. Она счи
тала, что труд оплачивается непомерно низко п что 
повышение уровня заработной платы может побу
дить предпринимателей изменить самый тип рабоче
го II создать квалифицированного, работоспособного, 
здорового II постоянного рабочего.

Управляющая власть в общем согласилась с дан
ной Миссией характеристикой факторов, влияющих 
на производительность труда, но указала, что она 
расценивает степень пх важности иначе, чем Мис
сия. Важнейшим пз этих факторов является улуч
шение общего состояния здоровья населения п по
вышение уровня его образования, на что администра
ция обращает серьезнейшее внимание п принимает 
известные меры. Улучшение условий труда является 
желательным, по при нынешних условиях нельзя 
ожидать, что оно окажется вполне эффективным для 
удержания рабочей силы. Что касается ставок зара
ботной платы, то во всех отраслях труда наблюдается 
постоянная тенденция к пх повышению, п нельзя 
отрицать, что желательно дальнейшее улучшение в 
этом смысле. Однако администрация указывает, что 
значительная часть африканцев, оставляющих свои 
родные места для того, чтобы наняться на работу, 
делает это для того, чтобы заработать достаточно де
нег, нужных для удовлетворения определенной по
требности, п чем скорее онп этп деньги зарабаты
вают, тем короче оказывается период, в теченпе ко
торого онп работают по найму. Нп в коем случае нель
зя сказать, что повышение заработной платы всегда 
приводит к тому, что рабочий начинает больше ста
раться II работает регу.тярнее; напротив, нередко по- 
Бышенпе зарплаты приводит к увеличению абсентеиз
ма. Управляющая власть указывает также, что за 
сравнительно немногими исключениями именно не
прерывность II регулярность этой чуждой духу афри
канца неквалифицированной работы в настоящее 
время отпугивает африканского рабочего п никакое 
экономически возможное повышение заработной пла
ты не может заставить его выполнять одну и ту же 
работу непрерывно в теченпе длительного перпода.

На своей шестой сесспи Совет отметпл, что уро
вень заработной платы в Территории низок, п повто
рил, что управляющая власть до.тжна постараться 
установить такие ставки заработной платы в Терри
тории, которые не только дадут рабочим возможность 
покрывать повседеневные издержки на жпзнь, но п 
помогут постепенному повышению пх жизненного 
уровня.

В отчете за 1950 год управляющая власть указы
вает на повышение заработной платы по всей Тер- 
риторпп. В 1947, 1949 п 1950 гг. ставки заработной 
платы были следующие:

Digitized by UN Library Geneva



1 9 4 7  г .  1 9 4 9  г .  1 9 5 0  г .  
(п о м е с я ч н а я  ( з а  3 0  с у т о ч - ( з а  3 0  с у т о ч -

з а р п л а т а )  ны х з а д а н и й ) ны х з а д а н и й )
О трасль х о з я й с т в а  ( в  ш и л л и н га х ) ( в  ш и л л и н га х ) ( в  ш и л л и н га х )

Сельское х о зя й с тв о  
Пеквалпфнцпрован-

лые рабочие от 8 до 30 от 12 до 20 от 15 до 30
Полуквалифициро

ванные рабочие от 15 до 65 от 15 до 25 от 30 до 50
Квалифицирован

ные рабочие от 21 до 100 от 45 до 120 от 50 до 150

То р го в л я , тр а н с п о р т  
и пром ы ш ленны е  
пр ед пр и яти я

Неквалифицирован
ные рабочие от 8 до 30 от 15 до 20 от 30 до 60

Полуквалифициро
ванные рабочие от 15 до 80 от 35 до 60 от 60 до 90

Квалифицирован
ные рабочие от 21 до 100 от 45 до 130 от 75 до 200

Горное дело
Неквалнфпцпровап-

ные рабочие от 8 до 30 от 15 до 26 от 15 до 30
Полуквалифициро

ванные рабочие от 15 до 80 от 27 до 30 от 20 до 65
Квалифицированные 

рабочие от 21 до 100 от 30 до 80 от 50 до 160

Рабочие, занятые в сельском хозяйстве и горной 
промышленности, получали также пайкп, стоимостью 
от 12 до 20 ШИ.ТЛПНГОВ. Некоторые сельскохозяйст
венные рабочие п рабочие в горной промышленностп 
получали также премпп.

ОТНОШЕНИЯ МЕЖДУ ГАБОЧПМП П ПРЕДПРПНПМАТЕ.ЧЯМП 
II ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ СОЮЗЫ

в  1949 ГОДУ на Террнторпп имелось семь заре
гистрированных профессиональных союзов, пять пз 
них африканских. Крупнейшим и наиболее активным 
пз африканских профсоюзов был Союз докеров п сти
видоров; этот Союз был в 1950 году распущен. Управ
ляющая власть указывает, что в 1950 году этот проф
союз начал забастовку в связп с конфликтом из-за 
отказа его псполнптельного комитета согласиться на 
новые правила, на которые он прежде согласплся, 
относптельно проверки лиц, входящих на террито
рию доков. В первый день работа была прекращена 
на два часа, а на пятый день работа в порту пошла 
полным ходом, так как были привлечены рабочие, не 
состоящие членами профсоюза. Администрация со
общает, что во время беспорядков было ранено трп 
полицейских офицера и несколько полицейских дру
гих чинов, а пз числа стачечников один был убпт, 
а шестеро ранено, один пз последних впоследствпп 
умер.

В 1950 году имело место 50 индустриальных кон
фликтов, в которых принимали участие 7 444 рабо
чих, что привело к потере 11 093 человеко-дней ра
боты.

ПРАВОНАГУШЕНПЯ В ОБЛАСТП ТРУДА

в  течение 1950 года 58 работодателей были при
знаны виновными в нарушении Ордонанса об отно
шениях между хозяевами п туземнымп рабочими. 
Семеро пз ннх были присуждены к тюремному за
ключению, 41 был оштрафован и десять были услов
но освобождены от наказания.

Число осужденных в течение года рабочих состав- 
.тяло 189, пз них 120 былп подвергнуты тюремному 
заключению, 61 был оштрафован п 8 былп условно 
освобождены от наказания. Бо.1Ьшинство правонару
шений состояло в незаконном уходе с работы от ра

ботодателя плп в открытом отказе от выполнения ра
бочего контракта пли в пренебрежении им.

На своей шестой сессии Совет, отметпв с удовлет
ворением отмену управляющей властью уголовного 
наказания за употребленпе слугою бранных или 
оскорбительных выражений по адресу своего хозяи
на, рекомендовал управляющей власти обсудить воз
можность отмены уголовных наказаний за нарушение 
рабочих контрактов там, где эти наказания еще при
меняются.

Управляющая власть указала, что прп прпмене- 
нпп Конвенцпп 1939 года об уголовной наказуемо
сти (туземных рабочих) остается в силе только одно 
положение, касающееся самовольного ухода слуги с 
работы у хозяина без намерения вернуться. Само
вольный' уход является специфической проблемой в 
стране, где нанятый по контракту рабочий очень ча
сто прпвозптся пз отдаленных местностей, что свя
зано с большими расходами для работодателя. Ад- 
мпнпстрацпя считает, что рабочий морально обязан 
выполнять условия своего контракта, после того как 
он бесплатно получил одеяла и другие предметы и 
воспользовался бесплатным проездом п другими услу
гами. Возможность отмены этого исключительного 
случая наказуемости постоянно обсуждается, но до 
настоящего времени положение еще недостаточно из
менилось, для того чтобы сделать это.

ТРУД МАЛОЛЕТНИХ

в  1950 году в сельском хозяйстве п индустрии 
было занято 25 004 подростка (лица мо.юже 18 лет). 
Месячные заработки 21 588 подростков колебались 
между 5 п 15 шиллингами, а для двух от 101 до 200 
шиллингов. Кроме заработной платы, многие рабо- 
чне-подросткп получали также пайкп.

Управляющая власть заявляет, что подростков раз
решается нанимать только на поденную работу с по
денной оплатой, п многпе пз них работают только 
часть дня.

На своей третьей сесспп Совет высказал мнение, 
что в области рабочего законодательства надлежит 
следовать принципу запрещения труда малолетних, 
ограничения найма несовершеннолетних для работы 
на плантациях п в промышленных предприятиях, 
причем пх работа до.тжна рбстав.ляться соответствую
щими мерами предосторожностп.

Управляющая власть указала в ответ, что в отно
шенпп труда несовершеннолетних н малолетних су
ществуют очень определенные п точные правила и 
что, хотя в настоящее время полная отмена труда 
малолетних не представляется выполнимой, наем де
тей на постоянную работу сведен к минимуму и по- 
.титпка адмпнпстрацип направлена на полное запре
щение со временем труда малолетних.

Телесны е н а к а з а н и я

В 1950 году телесные наказания налагалпсь по 
приговорам низших судов (местных судов) и тузем
ных судов, а также в качестве дисциплинарного на
казания в тюрьмах. Низшие суды вынесли 482 при
говора о наказании поркой, пз которых 17 былп 
отменены высшим судом, а два не былп приведены 
в псполненпе, потому что по медицинскому освиде
тельствованию здоровье обвиняемых было признано 
недопускающпм такого наказания. 359 из лнц, при
говоренных к телесному наказанию, были подростки. 
Туземные суды в 1949 году вынесли 979 пригово
ров о порке.
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Телесные наказания разрешается также приме
нять в  тюрьмах в качестве дпсцпплпнарного наказа
ния за  бунт, за подстрекательство к бунту или за 
личное оскорбление тюремного начальства. В случа
ях, когда это считают необходимым, испрашивается 
согласие комиссара. В 1950 году такого рода нака
занию было подвергнуто четверо.

Максимальное число ударов для подростков (лиц 
мололге 16 лет) — двенадцать, а д.ля взрослых — 
двадцать четыре. Женш;пны, лица приговоренные к 
смертной казни п мужчины старше 45 лет телесному 
наказанию не подлежат.

На своей шестой сессии Совет рекомендовал от
менить в кратчайший срок телесное наказание и пор
ку там, где они еще применяются. Эта рекомендация 
была повторена особо в отношении Танганьики; Вы
ездная миссия сделала аналогичную рекомендацию.

Генеральная Ассамблея на своей пятой сессии так
же рекомендовала немедленно принять меры к пол
ной отмене телесного наказания во всех подопечных 
территориях, где они еще существуют, и предложила 
управляющим властям этих территорий представить 
доклад по этому вопросу (резолюция 440 (V) от 2 
декабря 1950 года).

В ответ на эти рекомендации управляющая в.ласть 
заявила, что ее политика состоит в согласовании за
конов Территории с законами Соединенного Королев
ства п возможно скорейшей отмене телесных нака
заний. Администрация стремилась к достижению этой 
цели, но заявляет, что, по объективному рассмотре
нию этого вопроса, она, к сожалению, должна была 
прийти к тому заключению, что в настоящее время 
необходимо сохранить право налагать телесные на
казания за некоторые серьезные преступления, как, 
например, изнасилование, растление девочек моложе 
двенадцати лет, грабеж е применением силы и гру
бое физическое насилие. Управ.ляющая власть ука
зала, что в вопросе о телесных наказаниях для под
ростков был достигнут некоторый прогресс путем 
установления системы условного наказания, которое 
пока еще применяется только на небо.льшой части 
Территории, но будет применяться шире, как только 
ото окажется возможным. Администрация не будет 
терять этого вопроса из виду и примет меры к посте
пенной отмене телесных наказаний, как только это 
окажется возможным без ущерба для широких масс 
законопослушных граждан.

На своей девятой сессии Совет утвердил следую
щую рекомендацию:

О т м е ч а я  с  тр е в о го й , ч то , х о т я  и были п ри ня ты  некоторы е  
меры к  ум ен ь ш ен и ю  ко л и ч еств а  п р а в о н а р у ш е н и й , з а  которы е с у 
ды м о г у т  н а л а га ть  телесное н а к а з а н и е , э т а  ф ор м а н а к а з а н и я  
все е щ е  п р и м е н я е тс я  н а  Т е р р и то р и и  ; С овет п о д тв ер ж д ает в з гл я 
ды , в ы р а ж е н н ы е  в резолю ции 4 4 0 ( V )  Г енерал ь ной А сс ам б л е и , 
у к а з ы в а ю щ е й , ч то  нем едленно должны  бы ть пр и ня ты  меры к  
полной о тм е н е  телесны х н а к а з а н и й  во в сех подопечны х те р р и 
т о р и я х ,  гд е  они  е щ е  с у щ е с т в у ю т , а  т а к ж е  реко м ен д ац и ю  ш есто й  
с е с с и и  С о в ета  об о тм е н е  телесны х н а к а з а н и й  в в о зм о ж н о  скор ом  
в р е м е н и . С  этой  целью С овет р еко м е н д у е т  уп р ав л яю щ е й  власти  
т щ а т е л ь н о  о бсудить  в о зм о ж н о сть  пр и о стано в л ени я  д ей ств и я , 
о т н о с я щ и х с я  к  телесны м  н а к а з а н и я м  пол ож ений з а к о н а  до и х  
полной о тм е н ы , и в особенно сти  н а с та и в а е т  н а  т о м , чтобы  
у п р а в л я ю щ а я  власть п р и н я л а э н е р ги ч н ы е  меры к  р ас ш и р ен и ю  
н е д а в н о  уч р е ж д е н н о й  систем ы  условного  о су ж д ен и я  в ка ч е с тв е  
с р е д с т в а  к  проведению  отм ены  в в о зм о ж н о  скоро м  в рем ени  
б итья  п а л к а м и  м ал ол етн их п р а в о н ар уш и тел ей .

З д р а в о о х р а н е н и е  и м ед и ц и н ско е  о б сл уж и в ан и е
В 1950 году в Территории имелось 135 врачей, 

состоявших на государственной с.1ужбе, по сравне

нию со 127 в 1949 году; кроме того, имелось 166 
частных врачей против 139 в 1949 году. В 1950 
году в Территории имелось 142 квалифициро
ванные медицинские сестры, состоявшие на го
сударственной службе, и 191 ква.тафпцированная 
частная медицинская сестра, по сравнению со 128 и 
142 соответственно в 1949 году. В 1950 году в Тер
ритории имелось четыре зубных врача, состоящих 
на государственной с.лужбе, и двенадцать частных 
зубных врачей, по сравнению с тремя и десятью со
ответственно в 1949 году.

В 1950 и 1949 гг. имелось следующее число боль
ниц и амбу.1аторпй :
Больницы  и м ед и ц и н ски е  центры

п р ед о став л яю щ ие ко е ч н о е
л ечен ие 1 9 4 9  г . 1 9 5 0  г .

П р а в и т е л ь с т в е н н ы е ...................... 7 4 7 4
Принадлежащие миссиям.
частным лицам п промышлен
ным предприятиям ......................... . . 9 0 93

А ч б у л а то р и и
П р а в и т е л ь с т в е н н ы е ......................... , . 2 1 15
Принадлежащие миссиям.
частным лицам п промышлен
ным предприятиям ......................... 3 6 3
П ведении туземных властен . . . . 4 0 1 4 1 8

Родильны е д о м а и д е тс ки е
кон сул ь тац ии

Правительственные ......................... 12 12
Принадлежащие миссиям . . . . . 52 52
В ведении туземных властен . . . . 2 0 15

1 9 4 9  г.
1 9 5 0  г .
1 9 5 1  г.

Ассигнования по бюджетам 1950 г. и 1951 г. на 
нужды здравоохранения выражались но сравнению с 
1949 г. в следующих цифрах:

И то г по ступ лени й
от М е д и ц и н с ко го  И з  фондов И з  ту зем н ы х  

д е п а р та м е н та  р а зв и ти я  ка з н а ч е й с тв  И то го  
(ф . с т . )  (ф . с т . )  (ф . с т . )  (ф . с т . )
5 9 3  4 0 0  75  1 8 5  7 7  4 3 0  7 4 6  0 1 5
6 8 9  9 9 0  9 8  7 3 0  8 2  3 6 9  8 7 1  0 8 9
8 5 3  2 9 5  1 8 2  8 2 6  1 0 8  8 0 4  1 1 4 4  9 2 5

Совет на своей третьей сессии предложил управ
ляющей власти обратить особое внимание на разви
тие существующих и сооружение новых медицинских 
центров, постройку больниц и подготовку медицин
ского персонала, в том чпс.те квалифицированных 
врачей из среды туземного населения, и предложил 
увеличить ассигнования на эти цели.

Выездная миссия тоже считала, что для удовлет
ворения нужд Территории в медицинском обслужи
вании необходимо значительное увеличение числен
ности медицинского персонала и общее расширение 
службы здравоохранения, и выразила надежду, что 
для этой цели будут сделаны более крупные ассигно
вания.

На своей шестой сессии Совет с одобрением от
метил, что, по сравнению с довоенным временем, 
бюджетные ассигнования на нужды медицинского 
обслуживания увеличились втрое; но отметил с тре
вогой, что, несмотря на это, медицинское обслужи
вание оставляло желать много лучшего; отметил с 
одобрением утверждение управляющей властью до
клада главы медицинской части в качестве исходной 
точки для полного пересмотра проводимой в Терри
тории политики в области здравоохранения и выраг 
зил желание быть в курсе дальнейшего развития и 
осуществления этой политики ; подтвердил свою преж
нюю рекомендацию относительно медицинского об
служивания и работы здравоохранения, а также пред
ложение и рекомендации Выездной миссии для 
Восточной Африки; и выразил надежду, что будет
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цредпрпнято, без промедления, расширение п развитие 
этого вида обслуживания.

Далее Совет высказал озабоченность по поводу 
недостатка в медицинских кадрах н отметил, что в 
то время как управляюш,ая власть, невидимому, ис
пытывала затруднения в комплектовании врачей и 
инспекторов здравоохранения в 1948 году, в том же 
году число медицинских работников, занимающихся 
частной практикой п находящихся на службе в не
правительственных учрелсдениях, увеличилось зна
чительно более быстрым темпом. Совет рекомендовал 
управляющей власти продоллсать приглашать на ра
боту квалифицированный медицинский персонал из 
числа перемеш;енных лиц из европейских стран.

В ответ на это управляющая власть указала на про
должающийся рост бюджетных ассигнований. Она 
отметила некоторые затруднения, возникающие прп 
приглашении на работу квалифицированного персо
нала, но отметила также, что в последнее время при
глашать врачей стало легче, и полагала, что то же 
благоприятное положение будет продолжаться п в 
1951 году. В ответ на другие заключения Совета 
управляющая власть указала, что она прилагает все 
усилия к проведению в жизнь планов расширения 
медицинского обслуживания п работы по здравоохра
нению. Кроме приглашения персонала, эти планы 
предусматривают немедленное увеличение числа 
больничных коек, с тем чтобы на каждую тысячу 
жителей Территории, принадлежащих к главным 
группам ее населения, приходилась одна койка, под
готовку африканцев к медицинской работе, а также 
включение амбулаторий, находящихся в ведении ад- 
мпнпстрацпп и туземных властей, в общую систему 
медицинского обслуживания, которое ставит целью 
превращение амбу.татор1ш в се.тьскпе центры здра
воохранения II медицинской информации. Управляю
щая власть сообщает, что в настоящее время стро
ится новая больница, а в 1951 году начнется по
стройка новой больницы на 400-600 коек в Дар-эс- 
Салааме.

На своей девятой сессии Совет утвердил следую
щую рекомендацию:

О тм е ч а я  с  уд овлетворением  зн а ч и те л ь н о е  р а с ш и р е н и е  р а с х о 
дов н а  м ед и ц и и си о е о б сл уж и в ан и е . С овет в ы р а ж а е т  н а д е ж д у  на  
д ал ьн ей ш ее ув ел и ч ен и е  б ю д ж етн ы х а с с и гн о в а н и й  с  целью удов
л етв орен ия нуж д ы  в р ас ш и р ен и и  в сех видом м ед и ц и н ско го  об
с л у ж и в а н и я , а , в о со б енно сти , в р ас ш и р ен и и  у ч р е ж д е н и й  по под
го то в ке  ту з е м н о го  м е д и ц и н с ко го  персон ал а .

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

Р у ко в о д я щ и е  п ри нц ип ы  и об щ и е со о б р аж е н и я

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик указал, что управляющая власть не со
здала системы социального страхования для тузем
ного населения. Он отметил, что на Департамент со
цпального попечения была ассигнована в 1949 году 
ничтожная сумма в 16 975 ф. ст., тогда как рас
ходы на полицию в том же году выразились в сумме 
328 400 ф. ст.

П р а в а  чел ов ека

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик указал на Уголовный кодекс Танганьики, 
дающий любому частному лицу право арестовать лю
бого человека, который, по его мнению, совершил

караемое судом правонарушение или которого он 
пмеет основание подозревать в совершении уголов
ного преступления. Согласно статьям 27 ц 28 Уго
ловного кодекса любой полицейский офицер может 
арестовать без ордера 1) любое .пщо, нарушающее 
в его присутствии общественную тишину п спокой
ствие; 2) любое, замеченное им ночью на большой 
дороге, на заднем дворе п в других местах лицо, ко
торое, по его мнению, совершило плп намерено со
вершить правонарушение; и 3) любое лицо в тех 
случаях, когда он имеет основание полагать, что был 
издан ордер о его аресте. В свете этих фактов, за
явление унравляющей в.тасти, что во всех других 
случаях аресты могут производиться только по су
дебному ордеру, надо рассматривать как издева
тельство. Эти факты свидетельствуют о том, что у ту
земного населения нет никакой защиты от произво
ла полиции II европейских владельцев имущества. 
Совет но Опеке должен рекомендовать управляющей 
власти положить конец непрестанному нарушению 
нрав II интересов туземного населения.

Особый представитель управляющей власти зая
вил, что замечания предыдущего оратора относитель
но полномочий на арест были изложены так, словно 
в данном случае речь идет исключительно о расовой 
дпскримпнацпи. Но закон ничего не говорит о дпс- 
кримннацпи. В силу этого закона лица всех рас поль
зуются одинаковыми правами п подвергаются оди
наковому наказанию, если они совершают совершен
но одинаковые деяния. Законодательство Танганьики 
согласовано с английским обычным правом, которое 
предоставляет полнейшую защиту личности, включая 
habeas corpus.

Р ас о в а я  д и с кр и м и н а ц и я

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заявил, что Уголовный кодекс Территории, 
нродолжающееся применение телесного наказания, 
неравные издержки на образование европейцев и аф
риканцев II неодинаковое жалование европейских н 
африканских учителей свидетельствуют о том, что 
управляющая власть ведет антидемократическую по
литику расовой дпскримпнацпи по отношению к ту
земному населению. Совет до.тжен рекомендовать 
управляющей власти положить конец антидемократи
ческой политике по отношению к туземному населе
нию, политике, отмеченной расовой дискриминацией 
II грубым нарушением прав п интересов туземного 
населения Танганьики.

Ж и з н е н н ы й  уровень

Представиге.1ь Соединенных Штатов Америкп вы
разил беспокойство по поводу наблюдающихся в Тер
ритории симптомов инфляции, но отметил с удовле
творением, что в настоящее время рассматриваются 
рекомендации, предложенные в докладе Комитета по 
дороговизне. Он выразил надежду, что эти рекомен
дации будут проведены в жизнь в ближайшем буду
щем II что Совету будет сообщено о принятых в этой 
связи мерах н о том, насколько они былп успешны.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик указал, что туземное население влачит 
полуголодное существование. Туземные рабочие полу
чают ничтожную заработную плату. В самом отчете 
содержится указание на низкий уровень жизни насе
ления в Южной провпнцпп.
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Труд

ОБЩИЕ СООБРАЖЕНИЯ

Представитель Новой Зеландпп, отметив богатство 
Территории пскопаемымп и расширение ее промыш
ленности, указал, что, но мере роста числа африкан
ских рабочих, управляющая власть должна тщатель
но следить за условпямп труда и положением в обла
сти социального попечения, в особенностп в том, что 
касается заработной платы, жилищного вопроса, ис
пользования досуга, продовольствия п создания удов
летворительных условий для семей рабочих, с тем 
чтобы индустриализация Танганьики принесла с со
бой улучшение, а не ухудшение жизни населения.

Он выразил серьезные опасения относительно по
ложения многих тысяч уроженцев Танганьики, рабо
тающих за пределами этой Территории, п указал, что 
администрация не интересуется условиями труда и 
благосостоянием этих рабочих. Он предложил адми
нистрации обсудить вопрос о желательности установ
ления контакта с атимп рабочими, с тем чтобы обеспе
чить охрану пх прав п благосостояния.

Представитель Соединенных Штатов Америки за
явил, что он озабочен положением нескольких тысяч 
туземных рабочих, ежегодно отправляющихся на ра
боту на золотые прппски в Южную Африку. Учиты
вая, НТО рабочие могут заключать контракты на ра
боту за пределами Территории, он все же считал, 
что управляющая власть должна принять возможные 
меры для охраны интересов этих рабочих.

Особый представитель управляющей власти ука
зал, НТО, что касается рабочих, уходящих пз Тан
ганьики на поиски работы в Родезии п Южной Аф
рике, то очень трудно принимать меры по охране пх 
благосостояния, ибо они покидают Территорию, не 
беря разрешения, п отправляются за свой страх п 
риск, подчас не зная куда именно. Во многих слу
чаях они возвращаются туда, где онп былп прежде; 
если бы условия работы там нм не нравились, онп бы 
не возвращались, но онп привыкли идти в поисках 
работы па юг, а не на север. Если бы рабочих вер
бовали в Танганьике, то можно было бы контролиро
вать условия пх контрактов. Что касается Ньясален- 
да II Северной Родезии, где африканцев вербуют на 
работы в Южно-Африканском Союзе, то он полагал, 
что там существует связь с горнопромышленными 
предпрпятпямп, расположенными на юге; если афри
канцы пз Танганьики вместе с африканцами пз этих 
территорий идут на юг в качестве рабочих по кон
трактам, то несомненно, что п те п другие работают 
на одинаковых условиях. Но этот вопрос будет дове
ден до сведения администрацпи, хотя трудно себе 
представить, как можно было бы провести в жизнь 
сделанные предложения.

СТАВКИ ЗАРАБОТНОЙ ПЛАТЫ

Представитель Таиланда указал на важность уста
новления твердого минимума заработной платы 
впредь до того момента, когда туземные рабочие бу
дут достаточно организованы для заключения коллек
тивных договоров. Он отметил с удовлетворением, что 
в законодательное учреждение Территории внесен за
конопроект об установлении минимума заработной 
платы.

Представитель Союза Советских Соцпалпстпческпх 
Республик указал, что туземные рабочие получают 
ничтожную плату. Он отметил, что в отчете з а '1949 
год указывается, что неквалифицппованные рабочие 
на плантацпи земляных орехов в Юлшой провипнпи

получали приблизительно один шиллинг в день, что 
едва ли достаточно, чтобы купить два фунта хлеба.

Особый представитель управляющей в.тастп ука
зал, что, говоря о ставках заработной нлаты, пред
ставитель Союза Советских Социалистических Рес> 
публпк неизменно приводит самые низкие пз суще
ствующих ставок п не упоминает о том, что рабочие, 
получающие такую заработную плату, ташке снаб
жаются продовольствием, одеялами, медицинским об
служиванием, жнлымп помещениями п имеют другие 
преимущества.

Далее он указал, что ставки заработной платы, во
обще говоря, повышаются, п привел в пример районы 
Аруша п Моши в Северной провинции, где квалифи
цированный рабочий получает до 400 шиллингов в 
месяц. В марте 1951 года Ассоциация штантаторов 
спзаля в Танганьике решила повысить заработную 
плату на 50 процентов.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик указал, что он приводил ставки заработной 
платы наиболее низко оплачиваемых туземных рабо
чих, потому что большинство туземцев, работающих 
по найму, является неквалифицированными рабочи
ми II таким образом оплачивается по самым низким 
ставкам.

OTlIOIIlEIIIîn МЕЖДУ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМИ И РАБОЧИМИ 
И ИРОФЕССИОИАЛЬИЫЕ СОЮ.ЗЫ

Представитель Таиланда с сожаленпем отмстил 
регресс в деле создания профессиональных союзов с 
целью заключения коллективных договоров в резуль
тате роспуска союза докеров п грузчиков.
Тел есны е н а к а з а н и я

Представитель Аргентины решительно высказался 
за полную отмену телесных наказаний в Территории 
в соответствии с резолюцией, принятой Генеральной 
Ассамблеей на ее пятой сессии. Он отметил, что нп 
одна делегация не голосовала против этой резолюции 
II что представитель управляющей власти голосовал 
за нее.

Представитель Доминиканской Республики указал, 
что Совет должен рекомендовать полную отмену телес
ных наказаний. Что касается заявления особого пред
ставителя управляющей власти о том, что правона
рушители часто предпочитают телесное наказание 
тюрьме, то он отметил, что если это так, то тюрьма 
очевидно является более эффективным средством по 
борьбе с преступностью, и что, во всяком случае, вряд 
ли можно предоставлять преступникам избирать спо
соб наказания. Управляющая власть должна сделать 
все от нее зависящее, чтобы следовать рекоменда
циям Совета п Генера.тьной Ассамблеи.

Представитель Союза Советских Соцпалпстпческпх 
Республик указал, что в 1949 году 1 202 человека 
былп подвергнуты телесному наказанию по постанов
лению суда I I  что управляющая власть не выпо.т- 
нпла предписаний резолюции Генеральной Ассамблеи 
об отмене телесных наказаний, хотя представитель 
Соединенного Королевства голосовал за эту резолю
цию.

Особый представитель управляющей власти зая
вил, что замечания, сделанные в Совете в связи с 
вопросом о телесных наказаниях, будут доведены до 
сведения управляющей власти.

З д р а в о о х р а к е ки е  и м ед и ц и н ско е  об сл уж ив ан ие

Представитель Бельгии полагал, что Совет должен 
е удонлртноренпем отметить значительное увелпчешю
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расходов на медицинское обслуживание и увеличение 
висла врачей в Территории.

Представитель Аргентины указал, что необходимо 
увеличить медицинскую помощь всех видов.

Представитель Новой Зеландии выразил желание, 
чтобы были приняты специальные меры по подготов
ке врачей. Он выразил одобрение по поводу того, что 
уже было сделано, но все же нолагал, что администра
ция должна обсудить возможность создания специаль
ных африканских школ для подготовки туземных вра
чей.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик указал, что здравоохранение иопрежнеыу 
находится в плачевном состоянии и что управляющая 
власть не приняла необходимых мер для того, чтобы 
добиться усиеха в этом деле. Несмотря на острую 
нужду в медицинском персонале, в Территории все 
еще нет медицинской школы. Совет по Опеке должен 
рекомендовать управляющей власти увеличит!, бюд- 
лсетные ассигнования на здравоохранение.

Особый представитель управ.1яющей власти ука
зал, что администрация, прекрасно понимающая не
обходимость расширения медицинского обслужива
ния, будет продолжат!, всячески этому содействовать.

V. П РО ГР Е С С  В О БЛАСТИ О Б Р А ЗО В А Н И Я

Обзор положения и рекомендации Совета по Опеке 

Р уко в о д я щ и е  при нц ип ы  и об щ ие с о о б р аж е н и я

Конечная цель ее иолитпкп в области образования 
заключается, по словам управляющей власти, в том 
чтобы население стало достаточно просвещенным, в 
самом широком смысле этого слова, для принятия на 
себя полной ответственности по социальным, эконо
мическим II политическим вопросам. Успех в этом на
правлении зависит, однако, в значительной мере от 
достижения непосредственной цели —  прогресса в 
области образования более отсталых слоев населения, 
и, с учетом этой цеди, был составлен десятилетний 
план предостаиленпя образования африканцам, кото
рый был пересмотрен в 1950 году. Цель этого плана 
—  возможно полнее использовать при расшпренпи 
школьной сети все существующие ресурсы, обеспе
чить в кратчайший срок обучение грамоте возможно 
большего числа детей, принять меры к тому, чтобы 
они не забыли грамоты, и предоставить возможность 
значительно большему числу учащихся получать 
среднее и высшее образование.

На своей третьей сессии Совет предложил управ
ляющей власти, при проведении переписи, прп.тожпть 
особые усилия для получения точных статистических 
данных относительно числа детей школьного возраста 
Территории. В 1949 году управляющая власть сооб
щила, что достоверных данных относительно распре
деления детей по возрасту, полу, расе и религии не 
имеется.

По пересмотренному десятилетнему плану предо
ставления образования африканцам предельное число 
африканских детей, которые должны будут обучаться 
в сельских школах в 1956 году, было увеличено с 
250 ООО до 310 ООО детей по сравнению с общим чис
лом в 176 641 учащегося в таких школах в 1950 году. 
По пересмотренной смете общая стоимость канпталь- 
иых работ в течение этого десятилетнего периода со
ставит 1 423 ООО ф. ст. вместо 500 ООО ф. ст., наме
ченных по первоначальной смете. По первоначально
му плану предполагалось, что к 1956 году обычные 
ежегодные расходы достигнут 557 525 ф. ст., по пе

ресмотренной ;ке смете они составят 1 461 ООО ф. ст. 
,Цугпе основные цели, поставленные пересмотрен
ным планом, заключаются в постепенной замене 
окружных школ школами иереходного типа, в пре- 
доставленпп возможности обучения большему числу 
девочек, в обеспечении технического обучения, в не
котором небольшом повышении предельного числа 
учеников в шкодах переходного типа, в уиелпченпн 
возможностей ведения сельскохозяйственных работ в 
школах, в увеличении числа учебных заведении для 
подготовки учителей и в увеличении ассигнований па 
инспекцию II контроль.

Вышеупомянутый план не включает программы 
устройства института по изучению естественных бо
гатств, рассчитанного примерно на 450 африканских 
студентов.

Управляющая власть заявляет, что при выполне- 
шш плана развития трудности заключались в подыс
кании учителей и квалифицированного руководящего 
персонала для проведения программы постройки 
школ, а также в получении некоторых материалов и 
оборудования.

На своей пятой сессии Генеральная Ассамблея ре
комендовала Совету по Опеке уделять —  в консуль
тации с управляющими властями и со специализиро
ванными учреждениями — особое внимание долго
срочным программам развития образования в под
опечных территориях, чтобы обеспечить населению 
этих территорий возможность принять на себя как 
можно скорее ответственность за полное самоуправ
ление. В ответ на эту резолюцию управляющая власть 
сослалась на свой пересмотренный десятилетний план 
II на устройство института по изучению естествен
ных богатств.

На своей девятой сессии Совет утвердил следую
щую рекомендацию:

О тм е ч а я  с  уд овлетво рением  п о л и ти ку , цели и ув ел и ч ен и е  
а с с и гн о в а н и я , п р ед усм отренны е s п ер есм отренн ом  д еся ти л етн ем  
плане о б р азо в ан и я  а ф р и ка н ц е в , С овет в ы р аж ает н а д е ж д у , ч то  
и з м е н е н н а я  п р о гр а м м а  б уд ет п р и н я т а  и про вед ен а  в ж и з н ь  по 
в о зм о ж н о сти  до ус тан о в л ен н о го  с р о ка , с  уч ето м  ко н е ч н о й  цели  
—  о б уч ен и я  к а ж д о го  р е б е н к а  Т ер р и то р и и .

Расходы

В нижеследующей таблице показаны итоги ассиг
нований на образование для всех слоев населения в 
1938, 1947, 1949 и 1950 гг.:

1 9 3 8  г .  1 9 4 7  г .  1 9 4 9  г .  1 9 5 0  г . *  
( в ф .с т . )  ( в ф .с т . )  ( в ф . с т . )  ( в ф . с т . )

. 9У 717 :;5 9 К ;0  494 871 581 594
—  (50 900 221 58G 3 3 7  7 3 7

Общие поступ.юннп 
Фонд iiasBUTiiii . . .
Сфедстна на образова

ние, п]1едостав.1ен- 
ные нетуземнымн B.ia- 

стямм . . . .  
Тузе51П1.1е казначей

ства ................................

—  —  95 911 464 74G

. . . 14 688 90 590 93 702 119 428

ВСЕГО 114 405 510 650 906 070 1 503 505

* По сметным предположениям.

Генеральная Ассамблея на своих третьей и четвер
той сессиях, а Совет по Опеке на своей четвертой 
сессии предложили управ.тяющей власти прилагать 
более энергичные усилия к улучшению возможностей 
образования, даже если бы для этого потребовалось 
увеличение бюджетных ассигнований.

Имея, в частности, в виду Танганьику, Совет пред
ложил на своей третьей сессии найти пути и способы 
для увеличения ассигнований на нулсды образования.
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Выездная лнссня такке выразила надежду, что 
удастся получить дополнительные средства для пре
доставления африканцам возможности получать об
разование, которое позволит нм приобрести квалифи
кацию, необходимую для достижения задач, постав
ленных в статье 76Ь Устава Органнзацпп Объеди
ненных Нащ1й.

Управляющая властт» заявила, что она вполне со
гласна с неоднократно выраженным мнением Гене
ральной Ассамблеи п Совета о значении прогресса в 
области образования Территории, п в своем отчете 
за 1950 год она указала, в доказательство увеличения 
бюджетных ассигнований для этой цели, на то, какие 
суммы были израсходованы на нужды образования 
между 1938 годом (114 405 ф. ст.) и 1951 годом 
(2 075 276 —  по смете).

В о з м о ж н о с т и  по л учени я  о б р азо в ан и я  аф р и ка н ц ам и  

Н А Ч А Л Ь Н Ы Е  Ш К О Л Ы

На своей третьей сессии Совет предложил управ
ляющей власти принять эффективные меры для рас
ширения начального образования. Начальные школы 
для африканских детей открыты правительством, ту
земными властями II добровольными организациями. 
В следующей таблице показано число таких школ, кто 
ведает пмп и число учеников п учителей в 1947, 1949 
п 1950 годах.

П р ав и тел ь ств ен  Ш нолы  откры ты е
ные и откры ты е доброволь
ту зе м н ы м и  вла ны ми о р га н и 
стя м и з ац и я м и В се го

Чпс.ю  uiKiKi;
1947 г . 2 6 7 823 1 0 9 0
194Э г . .‘!25 987 1 312
1950 г . •■Î54 10 2 4 1 3 7 8

Число учащ чхсл
11 ШКО.ШХ Л.СТР и :

1947 г . 30 830 92 301 123 131
1949 г . 40 219 121 325 161 544
1950 г . 44 591 132 050 176 641

Число учипмеК
1947 г . 3 910
1949 г . 9 «2 2 820 3 782
1950 г . 1 2 1 9 2 893 4 112

летворению этпх нужд в пределах имеющихся в ее 
распоряжении ограниченных финансовых ресурсов, 
Совет на своей шестой сессии рекомендовал управ
ляющей власти, наряду с другим, продолжать работу 
и области народного образования путем принятия бо
лее энергичных мер для расширения начального об
разования.

Согласно своему пересмотренному плану предо
ставления образования управляющая власть намере
вается увеличить число африканских детей в сель
ских школах с 176 641 в 1950 году до 310 ООО чело
век в 1956 году. Далее предполагается заменить 
окружные начальные школы средними школами с че- 
тырехлетнпм курсом до VIII класса включительно, 
вместо нынешнего двухлетнего курса.

СРЕДНИЕ Н1К0.1Ы

На своей третьей Сесспп Совет, равно как и Вы
ездная миссия предложили управляющей власти при
нять эффективные меры для расширения среднего 
образования.

Средние школы находятся в руках правительства 
и добровольных организаций. В большинстве из них 
не больше четырех классов, т.е. но X класс включи
тельно. Одна правительственная школа п две школы 
добровольных организаций дают полный курс сред
ней школы до шестого года включительно, по окон
чании которого ученики могут держать экзамен на 
получение диплома по Кембриджской программе или 
на поступление в колледж Макерере. В следующей 
таблице показано число средних школ, число учени
ков и учителей в 1947, 1949 и 1950 годах.

* Э та цифра не могла быть разбита но катеторнлм.

В сельских начальных школах обучение совместное 
и курс проходится в четыре года (от I-IV класса). 
Один пз каждых пяти учеников, оканчивающих сель
скую школу, пмеет возможность продолжать обучение 
в окружных начальных школах, в которых установ
лен двухлетний курс по VI класс включительно. В 
1950 году шестплетннй курс по VI класс включитель
но можно было проходить в семнадцати начальных 
школах, II его проходили в этпх школах 2 332 уче
ника.

В 1950 году, наряду с официально зарегистриро
ванными школами, было приблизительно 5 002 им
провизированных (bush) школ, в которых насчиты
валось прпблизите.1ьно 210 000 учеников. Эти шко
лы официально не зарегистрированы п устраиваются 
религиозными миссиями; обучение, поско.1Ьку речь 
идет о светской школе, состоит обычно в преподава
нии основ чтения п письма на местном туземном на
речии.

Отметпв необходимость дальнейшего расширения в 
Территории сети учебных заведений п учтя те уси
лия, которые прилагает управляющая власть к удов

П р ав и тел ь ст
венны е школы

Ш ко л ы , о ткры ты е  
добровольными  

о р га н и з а ц и я м и В сего
Число школ:

1947 г. 10 13 23
1949 г. 10 15 25
1950 г. 10 17 27

Число ученпкои:
1947 г. 768 762 1 530
1949 г. 994 1 0 8 8 2 082
1950 г. 1 1 8 6 12 1 9 2 405

Число учителей:
1949 г. 83 102 185
1950 г. 94 97 191

Отметпв необходимость дальнейшего расширения 
сети учебных заведений Территории и учтя те уси
лия, которые прилагает управляющая власть к удов
летворению этпх нужд в пределах имеющихся в ее 
распоряженпи ограниченных финансовых ресурсов. 
Совет на своей шестой сессии рекомендовал управ
ляющей власти, наряду с другим, продолжать работу 
в области народного образования путем принятия бо
лее энергичных мер для расширения начального об
разования.

Согласно пересмотренному плану развития управ
ляющая власть надеется открыть новые учебные за
ведения с полным курсом среднего образования и 
рассчитывает, что.в 1956 году в средних школах бу
дет учиться 3 720 детей.

Т Е Х Н И Ч Е С К А Я  И  П Р О Ф Е С С И О Н А Л Ь Н А Я  П О Д Г О Т О В К А

в  следующей таблице показано число технических 
и профессиональных школ Территории, существовав
ших в 1947, 1949 и 1950 гг., с указанием, кто ведает 
ими, II число учеников и учителей:
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Число школ: 
1947 г.
1949 г.
1950 г.

Число учеников: 
1947 г.
1949 г.
1950 г.

Число учителей: 
1947 г.
1949 г.
1950 г.

П р ав и тел ь ств ен 
ные ш колы

Ш ко л ы , откры ты е  
доороссльны ми  
с р га н и з а ц и л м и

14
18

265
249
262

26
36

187
633
524

86
35

В се го

13
21
25

452
882
786

45*
112

71

* Эта цифра не могла быть разбита по категориям.

Выездная мпсспя предложила управляющей вла
сти обсудить возможность создания большего числа 
нрофесспональных н ремесленных школ, а Совет на 
своей пятой сессии рекомендовал управляющей вла
сти уделить особое внпманпе техническим п культур
ным потребностям Территории.

В своем отчете за 1950 год управляющая власть 
заявляет, что намечается открытие института по из
учению естественных богатств с особым курсом для 
младших сотрудников департаментов земледелия, ве
теринарии II лесоводства, а также для учителей сель
ских районов. Для этой цели по смете развития ас
сигновано 300 ООО ф. ст.

Предполагается также увеличить число африкан
ских технических инструкторов с сорока четырех в 
1950 году до 222 в 1956 году. Помимо программы уве
личения числа ремесленных школ, в пересмотренном 
плане предоставления образования нредлагается 
устроить технический институт, чтобы обеспечить бо
лее высокий уровень технической п коммерческой 
подготовки.

Правительственная школа профессиональной под
готовки, находившаяся раньше в Мгуланп, была пе
реведена в Нфунду, где правительство взяло в свои 
рукп центр подготовки, созданный Заокеанской кор
порацией но закупке продовольственных продуктов. 
Управляющая власть заявляет, что, в качестве пер
вого шага к обеспечению надлежащей профессиональ
ной подготовки, расширяется центр подготовки в 
Ифунде до 500 студентов.

На своей девятой сесспп Совет утвердил следую
щую рекомендацию:

С овет в ы р аж ает у п р ав л яю щ е й  власти свое одобрение по по
воду п р о екти р уе м о го  у с тр о й с тв а  и н с т и т у т а  п о 'и з у ч е н и ю  е с те 
ств ен ны х ресурсов и в ы р аж ает на д е ж д у , ч то  р еко м ен д ац и я , со 
д е р ж а щ а я с я  в пе р есм о тр енн о м  д еся ти л етн ем  плане об у с тр о й 
ств е  д вух или тр е х  р ем есл енн ы х ш кол , подобны х ш коле в И ф у н 
д е, будет п р и н я та  и ч то  особое в н и м а н и е  буд ет уделено необ
ходим ости  ув ел ич и ть  число уч еб н ы х зав ед ен и й  для под готов ки  
аф р и ка н ц ев  к  а д м и н и с тр а ти в н о й  и т е х н и ч е с ко й  сл уж б е.

У Ч И Т Е Л Я  11 У Ч И Т Е Л Ь С К И Е  С Е М И Н А Р И И

Уч1пеля нз африканцев набираются среди обучав
шихся в средних школах п успешно окончивших спе
циальные курсы академической п профессиональной 
подготовки. Те, кто удовлетворяет требованиям для 
постуиленпя в колледж Макерере в Уганде, имеют 
право на нравптельстненную стипендию для прохож
дения трехлетнего курса, необходимого для получе
ния преподавательского диплома коллед'жа Макерере; 
в плане разнптпя предусматривается предоставление 
известному числу лучших студентов Макерере сти
пендий для дальнейшего обучения за границей.

Получившие диплом учптеля-афрпканцы мужского 
пола относятся к двум категориям, I п II. Учнте.1Я 
категории I, прошедшие двухгодичный курс профес
сиональной подготовки, носле окончания X класса 
средней школы, могут преподавать в средних школах 
I I  в учительских семинариях п имеют право препода
вать английский язык. Учителя, имеющие диплом ка 
тегорпп II, прошедшие двухгодичный курс профес
сиональной подготовки после окончания VIII класса 
средней школы, могут преподавать в начальных шко
лах на туземном наречии. Что касается африканских 
учительниц, то для получения диплома, дающего пра
во на преподавание, они до.лжны иметь по крайней 
мере год профессиональной подготовки после окон
чания семи классов средней школы.

Нижеследующая таблица показывает число учи
тельских семинарий и число учащихся, посещавших 
пх, за годы 1947, 1949 и 1950. В цифры, относящие
ся к 1950 году, включены также средние школы.

П р а в и тел ь ств ен 
ные ш калы

Ш ко л ы , откры ты е  
добровольны ми  
о р га н и з а ц и я м и В се го

Чцс.'10 шко.к
1947 г. 8 42 50
1949 г. 11 41 52
1950 г. 14 41 55

Число учащпхсд:
1947 г. 461 1 408 18 6 9
1949 1'. 686 1 979 2 665
1950 г. 771 2 ;î 39 3 110

Число лчнтелеи:
1949 г. 59 177 236
1950 г. 62 209 271

Генеральная Ассамблея на своей третьей сессии 
II Совет на своей четвертой сессии предложили 
управляющим властям улучшить п расширить имею
щиеся в территориях возможности для подготовки 
учителей из туземцев. Что касается в частности Тан
ганьики, то Совет на своей третьей сессии предложил 
управляющей власти найти пути п средства для уве
личения ассигнований на образование, включая под
готовку учителей, а на своей шестой сессии рекомен
довал, чтобы управляющая власть улучшила поста
новку дела подготовки педагогического персонала в 
Территории. Выездная миссия также предложила 
управляющей власти рассмотреть вопрос о возмож
ности открытия большего числа учительских семина
рий.

Управляющая власть заявила, что недостаток в 
преподавателях является одной из главных проблем, 
которые должны быть преодолены прп проведенип 
программы развития в области образования. При
няты меры к увеличению числа учителей-европейцев 
для удовлетворения требований, связанных с расши
рением сети учебных заведений впредь до того, когда 
образуются кадры старшего преподавательского пер
сонала из числа африканцев. Что касается учптелей- 
афрпканцев, то недостаток нх ощущается особенно 
остро в категории I.

Согласно заявлению управляющей власти важной 
чертой программы по предоставлению образования 
является то, что предусматривается относительно под
готовки учителей. Пересмотренная программа разви
тия пмеет в виду повышение числа учителей I кате
гории с 207 —  как это было в 195Ô году — до 465 
в 1956 году, I I  категории II —  с 3 920 до 7 181 в 
1956 году. За то же время число учителей, подучив
ших подготовку в колледже Макерере, должно уве
личиться —  согласно этой программе — с сорока
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двух до восьмидесято, а число инструкторов по раз
ным отраслям промышленности —  с сорока четырех 
до 222. Кроме того, было также предложено подгото
вить учителей категории I по вопросам сельского хо
зяйства, чтобы придать сельскохозяйственный уклон 
образованию во всех тех районах, где это будет при
знано желательным; число учителей должно быть по
вышено в 1956 году до 357.

На своей девятой сессии Совет утвердил следую
щую рекомендацию:

С о в е т , о тм е ч а я  ув ел и ч ен и е  ч и с л а  уч и тел ей  в те ч е н и е  рас
с м а т р и в а е м ы х  годов , в ы р аж ает н а д е ж д у , ч то  п о л о ж е н и я , содер
ж а щ и е с я  в пер есм о тр енн о м  д еся ти л етн ем  пл ане по вопросу об
р а з о в а н и я  в А ф р и ке , буд ут сп о соб ство в ать  бы стром у р а с ш и р е 
нию  и м е ю щ и х с я  в о зм о ж н о сте й  в области  о б р а з о в а н и я , и т а к и м  
о б разо м  будет восполнен н е д о стато к в ка д р а х  со о тв е тств ую щ его  
п р е п о д ав ате л ь ско го  персонала.

В Ы С Ш Е Е  О Б Р А З О В А Н И Е

13 самой Территории нет возможностей для получе
ния высшего образования, но студенты, удовлетворя
ющие условиям для поступления в колледж Макерере 
в Уганде, могут получать правительственные стипен
дии, покрывающие все их расходы во время пребыва
ния в колледже. Помощь предоставляется также тем 
отвечающим необходимым требованиям студентам, ко
торые желают учиться в Соединенном Королевстве. 
В 1950 году сорок два студента-афрпканца из Тан
ганьики учились в колледже Макерере, а 14 учились 
в Соединенном Королевстве. В 1949 году в колледже 
Макерере было тридцать четыре студента-афрпканца 
из Танганьики, а в Соединенном Королевстве —  пят
надцать. Согласно плану развития надеются, что чис
ло студентов из этой Территории, посещающих кол
ледж Макерере, в 1956 году достигнет 200.

На своей третьей сессии Совет предложил }торав- 
ляющей власти предпринять эффективные шаги к 
расширению возмолшостп получения высшего обра
зования. На своей пятой сессии Совет, рассмотрев 
резолюцию Генера.1Ьной Ассамблеи по этому вопросу, 
рекомендовал управляющей власти рассмотреть воз
можность создания в Танганьике в ближайшем буду
щем высшего учебного заведения, не нарушая хода 
нормального развития колледжа Макерере. Он реко
мендовал далее управ.1яющей власти рассмотреть во
прос о возможности постепенного повышения числа 
стипендий для получения высшего образования в Аф
рике II за границей и настоятельно советовал управ
ляющей власти принять все возможные меры для 
обеспечения студентам этой Территории, отвечающим 
необходимым требованиям, стипендий на получение 
образования, пособий на занятие научной работой и 
пособий на прохождение стажа, которые учреждены 
Организацией Объединенных Наций или ее специа
лизированными учреждениями. Совет предложил 
управляющей власти широко оповещать о всех пре
доставляемых жителям данной подопечной террито
рии стипендиях на получение образования, пособий 
на занятия научной работой и пособий на прохожде
ние стажа, и, наконец, предложил, чтобы управляю
щая власть при фпнанспрованпп дела распростране
ния высшего образования сделала попытку заручить
ся помощью тех частных организаций, которые в со
стоянии оказывать этому делу финансовую под
держку.

Выездная миссия также предложила, чтобы вопрос 
о создании колледжа в Танганьике, в котором могло

бы получать высшее образование коренное население, 
был подвергнут серьезному рассмотрению.

Управляющая власть указала на то, что колледж 
Макерере в Уганде дает туземному населению Тер
ритории возможность получения высшего образова
ния и что студенты, удовлетворяющие условиям для 
поступления в него, могут получать правительствен
ные стипендии, покрывающие все их расходы во вре
мя пребывания в колледже.

Вполне признавая, что настанет время, когда су
ществующие возможности окажутся недостаточными, 
и что'Танганьика должна будет с течением времени 
иметь свой собственный центр или центры высшего 
образования, —  управляющая власть считает, одна
ко, что при данных условиях число студентов из Тан
ганьики, которых колледж Макерере может принять, 
больше, чем число могущих воспользоваться этой воз
можностью, II что, ввиду ожидаемого расширения это
го колледжа, такое положение вероятно продлится еще 
некоторое время. Немедленное создание отде.льного 
университетского колледжа в Танганьике не только 
нарушило бы ход нормального развития колледжа Ма
керере, но кроме того, выделение постановки высшего 
образования в данной подопечной территории из об
щей системы высшего образования в восточноафри
канских территориях оказалось бы в данный момент 
абсолютно неэкономным и наложило бы на ограни
ченные финансовые ресурсы Танганьики ненужное и 
неоправдываемое бремя.

Возможность постепенного увеличения числа сти
пендий для высшего образования в Африке и за гра
ницей, предоставляемых населению этой подопечной 
территории, была принята согласно заявлению управ
ляющей власти в качестве руководящей линии прово
димой в Территории политики в области образования, 
II это будет продолжаться и впредь.

Генеральная Ассамблея на своей четвертой сессии 
выразила мнение, что расширение и ускорение раз
вития существующих возможностей для получения 
высшего образования туземцами в подопечных терри
ториях являются существенным вкладом в дело осу
ществления автономии пли независимости населения 
этих территорий.

Совет на своей шестой сессии рекомендовал управ
ляющей власти продолжать свою работу в области на
родного образования путем создания в пределах Тер
ритории высших учебных заведений и предоставле
ния учащимся более широких возможностей для обу
чения в заграничных университетах п колледжах. В 
ответ на это уиравляюшая власть упомянула о тех 
возможностях, котооые былп описаны выше.

На своей девятой сессии Совет утвердил следую
щую рекомендацию:

С о в ет, о тм е ч а я  с  и нтер есо м , что  число студ енто в  и з  Т а н 
га н ь и ки  в колледже М аке р ер е  д ости гл о со р о ка  д в у х , с ч и та е т , ч то  
число это все е щ е  нед о статочно  для удовлетворения н у ж д  Т е р 
ри тории  и настоятел ьн о  при зы в ает к  п р и н я ти ю  всех в о зм ож н ы х  
м ер для у в ел и ч ен и я  числа студ ен то в , о тв е ч а ю щ и х  тр е б о в ан и я м  
для п ол учени я  вы сш его  о б р азо в ан и я .

Ж Е Н С К О Е  О Б Г А З О В А Н П Е

Из общего числа 182 942 африканских детей, по
сещавших в 1950 году зарегистрированные школы в 
Территории, девочек было 48 890, из них 47 969 по
сещало начальные школы, 157 —  школы второй сту
пени, 623 — учительские семинарии пли школы пе
реходного типа и 141 — профессиональные и ре
месленные школы. В 1949 году во всех школах Тер
ритории было 43 465 девочек.
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Управляющая власть заявила, что, хотя более про
свещенные круги туземного населения являются го
рячими сторонниками женского образования, в общем 
со стороны населения, в том числе родителей и опе
кунов девочек, еще можно встретить некоторую оппо
зицию, особенно в сельских районах.

На своей шестой сессии Совет рекомендовал управ
ляющей власти обратит1> на женское образование осо
бенное внимание.

В своем докладе за 1950 год управляющая власть 
подчеркнула, что в нересмотренном десятилетнем пла
не развития постановки образования в Африке пред
усмотрено увеличенпе возможностей для женского об
разования.

Сравнение условий образования для детей европей
ского, азиатского и африканского происхождения; 

совместное обучение детей различных рас

Нижеследующая таблица показывает суммы, из
расходованные на образование детей европейского, 
азиатского и африканского происхождения, число за
регистрированных школ для всех трех групп п число 
учащихся в 1947, 1949 и 1950 годах:

А ф р и ка н с ки е

Раг.хйл :
1947 г.
19 J 9 г.
1950 г.

Число lUKii.j:
1947 г.
1949 г.
1950 г.

Число тчащ нхся:
1 9 4 7 ' г .
1 9 4 9  г .
1950 г.

.382 209 
699 953 
868 853*

1 279 
1 409 
1 4 8 5

119 262 
16 7 1 7 3  
182 942

А з и а т с к и е
(в  английских 

фунтах)

57 013
П О  633 
369 389*

86
87

10 499 
12 280 
13 286

Е в р о п е й ски е

47 838 
95 584 

262 725*

12
18
22

884 
1 2 6 1  
1 417

_ * П ати суммы входят займы на производство капитальных ра- 
йот и поступления от на-тога на образование для нетуземдев.

На своей третьей сессии Совет по Опеке обратил 
внимание управляющей власти на несоразмерное рас
пределение расходов II возможностей получения об
разования для детей европейского, азиатского или аф
риканского происхождения. Выездная миссия также 
представила свои соображения по этому вопросу.

Управляющая власть указала в своем ответе Вы
ездной миссии на то, что утверждение о существова
нии якобы несоразмерности в распределении финан
совых средств на нужды в области образования детей 
европейского, азиатского и африканского происхож
дения основано, новидимому, на сравненпи ассигнуе
мых средств, как они указаны в территориальных 
сметах, без упоминания о других соображениях. Од
нако, вследствие недавно принятого нового решения, 
возможность таких утверждений станет в будущем все 
более затруднительной. В соответствии с принятыми 
рекомендациями Специального комитета по вопросам 
образования для нетуземцев, с января 1949 года про
грамма постановки дела образования для нетуземных 
общпн получила совершенно другое обоснование. Вви
ду срочных потребностей, связанных с развитием де
ла образования среди африканцев, было решено, что 
доля пз общих поступлений Территории, идущая на 
покрытие расходов по образованию неафриканцев, не 
может быть в настоящее время увеличена п что рас
ходы, связанные с каким-либо расширением образо
вания должны ложиться непосредственно на заинте
ресованные в этом общины. С этой целью был издан

в ноябре 1948 года Ордонанс, предусматривающий 
уплату нетуземцами специального налога на образо
вание.

Генеральная Ассамблея на своей четвертой сессии 
торжественно заявила, что дискриминация по при
знаку расы в отношении возможностей для получения 
образования, доступных различным общинам в подо
печных территориях, не соответствует ни принципам 
Устава, ни соглашениям об опеке, ни Всеобшей де
кларации прав человека.

Совет на своей шестой сессии, отмечая то обстоя
тельство, что сегрегация детей европейского, азиат
ского II африканского происхождения в разных шко
лах способна укрепить сознание расовой дискримина
ции II расового превосходства, одобряет сделанное 
Выездной миссией управляющей власти предложение 
рассмотреть вопрос о возможности создания в Дар-эс- 
Салааме н в других городских центрах системы меж- 
расовых начальных н средних учебных заведений 
в тех случаях, когда преподавание ведется на одном 
общем языке.

Управляющая власть заявила, что в настоящей 
стадии развития Территории необходимо, чтобы про
граммы но народному образованию были основаны 
главным образом на расовом признаке. Поскольку де
ло касается начальных школ, уже самый вопрос 
языка нреподаванпя делает это предложение в дан
ный момент невыполнимым. Если целью, к которой 
следует стремиться, является обучение возможно 
большего числа лиц грамоте в возможно короткий 
срок, дети младшего возраста должны обучаться на 
том языке, на котором это обучение может пм легче 
всего быть даваемо и пользуясь которым они могут 
усваивать знания при минимальном умственном на
пряжении. Всякое решение о перемене языка препо- 
,даванпя в начальных школах будет пметь следствием 
также то. что Территория лишится услуг очень зна
чительной части учителей-афрпканцев, работающих 
сейчас на этом поприще, и что распространение гра
мотности в течение ближайших лет замедлится.

Подходящее время д.ля рассмотрения вопроса о си
стеме межрасового образования наступит тогда, когда 
в Территории будут иметься достаточные возможно
сти для получения высшего образования и когда 
знакомство с английским языком получит широкое 
распространение.

П л а та  з а  у ч е н и е

Начальное образование во всех правительственных 
начальных школах бесплатное. В средних школах 
с пансионом взимается плата 100 шиллингов в год, 
но нуждающиеся учащиеся могут быть освобождены 
от платы полностью или частично. Обучение в учи
тельских семинариях бесплатное. Все расходы сту
дентов в колледже Макерере в Уганде оплачиваются 
правительством. Плата за учение в начальных шко
лах туземной администрации в Озерной провинции и 
в провинции Южного нагорья невелика; в прочих 
провинциях обычно плата не взимается. В случаях 
крайней нужды учащиеся освобождаются от платы.

В школах, содержащихся добровольными общества
ми, в большинстве случаев взимается плата за уче
ние в различных размерах. Единообразия нет: в раз
ных местностях размер платы различный.

В правительственных школах для индийцев плата 
взимается но скользящей шкале. В неправительствен
ных школах обычно взимается плата.

В школах для европейцев плата за учение взима
ется в начальных пшолах. В Кении и в Южной Афрн-
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ке, ]¡ случае необходимости, студентам средних школ 
предоставляются стипендии.

Генеральная Ассамблея на своей третьей сесспп 
н Совет по Опеке на своей четвертой сесспи предло
жили установить бесплатное начальное обучение п 
сделать доступ к высшему образованию независимым 
от матерпа.1ьного положения.

О б р а з о в а н и е  для взрослы х и м ассово е о б разо ван ие

На своей третьей сессии Совет по Опеке предло
жил управляющей власти обратптъ особое внимание 
па массовое обучение в целях ликвидации неграмот
ности II на обучение взрослых для того, чтобы под
готовить их к принятию на себя большей ответствен
ности в области адмпнпстрацпп и центрального 
управ^тенпя. Совет по Опеке предложил также управ
ляющей власти принять меры к тому, чтобы получив
шие неполное образование туземцы не забывали гра
моту.

Управляющая власть заявила, что просвещение 
населения в полном смысле совпадает с общим раз
витием туземных поселений п, как таковое, являет
ся нераздельной частью общего плана развития. Кро
ме того, департамент социального развития, через 
посредство местных центров попечения, начал плани
ровать работу в специальных областях.

За последние годы, вследствие поощрения его чп- 
повнпками II миссионерами, в нескольких районах на
чалось движение за массовую грамотность, п на обя
занности департамента социального развития лежит 
оказание помощи развитию такого движения.

Помимо территориального обслуживания, восточно
африканское литературное бюро помогает изданию 
литературы для африканцев п обучает африканцев 
этого рода работе.

На своей шестой сессии Совет по Опеке с удовле
творением отметил меры, принятые управляющей 
властью для проведения в жизнь положений резолю
ции Совета относительно массового образования н 
предотвращения того, чтобы туземщл забывали то, 
чему научились.

На своей девятой сесспп Совет утвердпл следую
щую рекомендацию:

С о в е т  с интер есом  п р и н и м а е т  к  св едению  планы  со зд ан и я  
р ад и о в е щ ател ь н о й  с т а н ц и и  в Д а р -Э с -С а л а а м е  и , п р и н и м а я  во в н и 
м ан ие  п о л е зн о сть  та ко й  с т а н ц и и  для м ассо во го  о б р азо в ан и я  и 
для и х ку л ь тур ы , в ы р аж ает н а д е ж д у , ч то  эти  пред лож ения буд ут  
про ведены  в ж и з н ь  в о зм о ж н о  с к о р е е , т а к  к а к  эти м  сам ы м  б у 

д ет п р и о б р е т е н  опы т в деле р а с п р о с тр а н е н и я  в Т ер р и то р и и  р а 
д и о в е щ а н и я .

Ур о в ен ь  гр а м о тн о с ти

На своей третьей сесспп Совет по Опеке предло
жил управляющей власти при проведении переписи 
приложить особые усилия к тому, чтобы подучить точ
ные статистпческие данные относительно того, на
сколько распространена в Территории грамотность.

Управляющая власть заявила, что процент негра
мотных среди местного населения все еще высок и что 
в этом отношенпп отмечается большое различие меж
ду отдельными частямп Террнторнп.

Прп проведении переписи в районах, где были 
произведены выборочные псследованпя, былп no.iy- 
чены особые данные, которые позволят пропзвестп 
полный п детальный анализ; однако ко времени со
ставления ежегодного отчета за 1949 год резу.тьтаты 
этого анализа еще не были известны.

Р а з в и т и е  ту зе м н ы х  язы ков  и культуры

На своей третьей сесспи Совет по Опеке предложил 
управляющей властп уделить внпманпе развитию ту
земных языков I I  культуры.

Управляющая власть заявила, что письменность 
для языка Свахнлп была впервые разработана мпс- 
спонерамп почти сто лет тому назад. Со времени при
нятия его в качестве официального туземного языка 
Комитет межтерриториального языка продолжал за
ниматься стандартизацией языка. Миссионеры раз
работали также письменность для ряда наречий Бан
ту. Распространение этих наречий носпт чисто мест
ный характер; но мпсспп продолжают изучать пх, и 
правительство поощряет пзученпе этих языков отдель
ными чиновниками посредством выдачп наград тем 
нз них, кто может быть переводчиком.

На своей шестой сессии Совет по Опеке с удовле
творением отметпл меры, принятые управляющей 
властью к проведению в жпзнь резолюции Совета о 
разв1ггп туземных языков п культуры.

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

Р у ко в о д я щ и е  при нц ипы  и об щ ие соо бр аж ени я

Представитель Аргентины обратил внимание на 
замечания Просветительной, научной п ку.тьтурной 
организации Объединенных Наций!®® относительно 
успехов в области народного образования Тангапьп- 
кп; этп замечания, так же как п годовой отчет за 
1950 год, указывают на необходимость приложения 
больших усилий в области народного образования.

Представитель Новой Зеландии заявил, что на
родное образованпе в самом широком смысле слова 
является необходимым для прогресса. Речь идет 
о народном образовании для всего населения —  не 
только для детей, но также п д.тя взрослых. Должны 
быть приложены все усплпя к тому, чтобы дать обра
зованпе каждому ребенку во всей Террнторнп. Преж
де всего необходимо подготовить учителей; нужно 
также побольше школ. Весь вопрос прогресса бази
руется на подготовке экспертов. Необходимо обучить 
населенпе всякого рода занятиям, требующим спе
циальных познаний, II не то.лько в технической, но 
также в административной области. Несмотря на 
ограниченность денежных средств п нежелание на
селения учиться в отсталой территории, которой 
предстоит разрешать серьезные п сложные проблемы, 
не может быть слишком много докторов, учителей, 
агрономов или экспертов по основным отраслям на
уки.

Представитель Соединенных Штатов Аыерпкп с 
удовлетворением отметил, что измененными предло- 
женпямп относптельпо народного образования афри
канцев на 1956 год намечаются цифры в области на
родного образования, которые значительно превы
шают цифры первоначального плана. Оратор считал, 
что в особенности следует отметить ту тщательность, 
с которой управляющая власт1> пзучила эту сложную 
проблему, мудрость и правильность ее общих заклю
чений п прогрессивный характер внесенных конкрет
ных предложений. Если пересмотренный план будет 
успешно завершен в 1956 году, хотя еще многое оста
ется сделать, все же будет достигнут значительный 
прогресс в деле удовлетворения потребностей Терри
тории в народном образованпп.

Digitized by UN Library Geneva



Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заявил, что положение в области народ
ного образования остается плачевным и что управ
ляющая власть должна принять необходимые меры 
для того, чтобы обеспечить прогресс в этой области. 
Развитие школьной сети совершенно недостаточно 
для удовлетворения нужд Территории.

Особый представитель управляющей власти отве
тил, что, несомненно, остается еще многое сделать 
в деле улучшения народного образования. Как ука
зывается в отчете за 1950 год, управляющая власть 
признает, что пересмотренный десятилетний план 
все еще не дает полного разрешения проблемы; все 
же этот план представляет значительный шаг впе
ред, и, учитывая необходимость удовлетворения так
же II других социальных потребностей и ограничен
ность финансовых средств Территории, следует ска
зать, что отот план дает реалистическую картину то
го, чего можно достигнуть за десятилетний период.

Расходы

Представитель Бельгии отметил рост расходов на 
образование и полагал, что это показывает стремление 
администрации улучшить, поскольку возможно, дело 
народного образования.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заявил, что в связи с расходами на 
народное образование проводится дпскрпмпнацпя в 
отношении туземного населения. Сравпенпе цифр 
бюджетных ассигнований на образование африкан
цев II европейцев с числом учащихся африканцев и 
европейцев приводит к заключению, что расходы на 
одного учащегося-афрпканца в двадцать один раз 
меньше расходов на ученпка-европепца. Совет но Опе
ке должен рекомендовать управляющей власти уве
личить бюджетные ассигнования на нунщы народно
го образования и другие культурные нужды.

Особый представитель управляющей власти разъ
яснил, что по ряду соображений нельзя серьезно 
сравнивать размеры расходов на образование афри
канцев II пеафрпканцев из расчета на ученика. Кро
ме того, как указывается в годовых отчетах, цифры 
расходов на образование неафрпканцев включают 
суммы займов на капитальное строительство, а так
же поступления от специального налога на образова
ние неафрпканцев.

В03М0Ж1ШСТП п ол учени я  о б р азо в ан и я  а ф р и ка н ц а м и  

С Р Е Д Н И Е  Ш К 0 .1 Ы

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик указывает, что на Территории имеется 
всего только три школы, дающих законченное сред
нее образование.

УЧИТЕ.1Я II УЧИТЕЛЬСКИЕ СЕМИНАГИП
Представитель Новой Зеландии заявил, что подго

товка учителей является основной задачей Террито
рии II что долншы быть приняты особые меры к рас
ширению II ускорению подготовки учителей.

Представитель Союза Советских Соцпадпстпческих 
Республик указал, что расовая дпскрпмпнацпя в 
отношении туземного населения проявляется также 
в размерах жалованья, уплачиваемого европейским 
II африканским учителям. В 1949 году жалованье 
европейского учителя было почти в десять раз больше, 
чем минимальное жалованье учителя-африканца.

Особый представитель управляющей власти указал 
на то, что в пересмотренном десятилетнем плане пре
дусматриваются значительные ассигнования на рас
ширение учительских семинарий. Что касается ут
верждения относительно расовой дпскрпмпнацпп, 
представитель управляющей власти указал на то, что, 
не касаясь общего вопроса о факторах, определяю
щих заработную плату государственных служащих, 
работающих вдали от метрополии, в настоящее время 
не может быть никакого сравнения между обязанно
стями II ответственностью учптелей-афрпканцев и 
обязанностями и ответственностью европейского пер
сонала департамента народного образования.

В Ы С Ш Е Е  О Ы 'А З О С А Н И Е

Представитель Новой Зеландии отметил, что в ко.1- 
ледже Макерере имеется только сорок два студента 
из Танганьики. Ввиду огромной нужды Территории 
в лицах с надлежащей подготовкой, оратор полагал, 
что ото число — капля в море по сравнению с количе
ством лиц, в которых Территория нуждается, п, не
сомненно, эта цифра слишком мала для попыток раз
решить проблему Территории, хотя он и согласился с 
тем, что эта проблема не может быть разрешена сра
зу же.

П .1 А Т А  ЗА  У Ч Е Н И Е

Представитель Соединенных Штатов Америки от
метил, что в десятилетнем плане рекомендуется взи
мать плату за учение в начальных и средних школах. 
Хотя легко понять потребность адмпнпстрацпп в по- 
ступленпп больших средств для содержания школ, 
тем не менее, оратор выразил сомнение в том, что эти 
расходы следует нести семьям учащихся, а не всему 
населению в целом. Оратор полагал, что в принци
пе народное образование, по крайней мере начальное 
народное образование, должно быть бесплатным. 
В особенности в тех случаях, когда посещение школ 
не является обязательным, необходимо всячески по
ощрять родителей посылать своих детей в школы, а не 
облагать их специальным налогом за это. Оратор, по
лагал, что Совету по Опеке следовало бы предложить 
управляющей власти пересмотреть вопрос о взима
нии платы за учение, для того чтобы определить, не 
лучше ли будет найти и использовать другие источни
ки средств.

Особый представитель управляющей власти заявил, 
что в Танганьике нет единогласия по вопросу о це
лесообразности взимания платы за учение. В настоя
щее время вопрос этот рассматривается адмпнпстра- 
ппей.
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Г л а в а  II  

Р У А Н Д А -У Р У Н Д И

I. О Б Щ И Е  С В Е Д Е Н И Я

Обзор местных условий и рекомендации 
Совета по Опеке

С т р а н а  и насел ен ие

Руанда-Урупдп расположена в Центральной х\ф- 
рнке мелгду 1°04’30” п 4°28’30” южной шпроты н 
между 28°50’ н 30°53’30” восточной долготы на 
территории, простирающейся на 54 172 кв. кило
метра.

Это гористая страна, некоторые нз вершин ее гор 
превышают 2 500 метров. Большая часть Террито
рии представляет собою плоскогорье от 1 200 до 
2 ООО метров высоттл. Климат Террнторпп умерен
ный. Столица ее Узумбура расположена на озере 
Танганьика на высоте 700 метров; в 1950 году ее 
население состояло из 1 491 европейца, 972 выход
цев нз Азии н 16 362 туземцев. В Узумбуре климат 
тропический.

Количество выпадающих осадков в разных райо
нах неодинаково. Как количество отнх осадков, так 
II географическое нх распределение очень неравно
мерно.

В 1950 году туземное население страны, живу
щее под управленпем вождей, составляло 3 904 779 
человек, по сравнению с 3 808 191 в 1949 году. Кро
ме того, в стране проживало 53 015 туземцев, сто
ящих вне управляемых вождями групп, по сравне
нию с 45 555 в 1949 году. На 31 декабря 1950 г. 
европейское население исчислялось в 3 733 челове
ка, по сравнению с 3 407 на 31 декабря 1949 года. 
Соответствующие цифры населения азиатского про
исхождения II африканцев не местного происхожде
ния были 1 963 на 31 декабря 1950 г., по сравне
нию с 1 790 на 31 декабря 1949 г., а для мулатов 
II других .лнц смешанной расы —  1 207, по сравне
нию с 1 422.

Туземное население состоит пз негров Банту (Ба- 
хуту), составляющих большинство —  90 процентов 
населения, н хамитского меньшинства (Батутсу), к 
которому принадлежит правящая этой Территорией 
аристократия, царствующие дома Руанда-Урундн п 
скотоводческая знать; кроме того, на Территории жи
вет несколько тысяч пигмеев (Батва). Во главе ка
ждой страны (pays) Руанды п Урундп стоит король 
(мвами).

Руанда-Урундп прежде была частью германской 
Восточной Африки. Постановлением Лиги Наций от 
31 августа 1923 года мандат на управление этой тер
риторией был дан Бельгии. 13 декабря 1946 года 
Генеральная Ассамблея Организации Объединенных 
Наций утвердила соглашение об опеке над Руанда- 
Урунди; это соглашение было в свою очередь рати
фицировано Бельгией законом от 25 апреля 1919 
года.

В 1948 году Руанду-Урундп посетила выездная 
миссия Совета по Опеке. На своей шестой сесспп Со

вет по Опеке, отметив, что ущзавляющая власть со
гласилась с выраженными выездной миссией взгля
дами по некоторым вопросам п приняла п провела в 
зшзнь некоторые пз ее предложений, выразил одо- 
ópemie управляющей власти, давшей пример кон
структивного сотрудничества.

На своей девятой сесспп Совет по Опеке вынес 
следующее заключение:

У ч и ты в а я  с т о я щ и е  перед  уп р ав л яю щ е й  властью  трудны е проб
лем ы , С овет при хо д и т к  у б еж д ен и ю , ч то  покры в аем ы е эти м  о т 
четом  д ва го да о тм ечены  прогрессом  во в сех о б л а с т я х , и вы ра
ж а е т  н а д е ж д у , ч то  в б уд ущ ем  э то т  п р о гр есс  буд ет идти более 
бы стры м  те м п о м .

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

Представитель Новой Зеландии выразил свое одо
брение управляющей власти за представленньн! ею 
полный II откровенный доклад о положении в Руанда- 
Урундп. Он нашел, что в общем Территория достиг
ла весьма больших успехов под руководством управ
ляющей власти п что последняя в своей деятельно
сти была проникнута сознанием ответственности пе
ред меж'дународной общественностью. Тот факт, что 
доклад II последовавшая дискуссия выявили, что в 
некоторых отношениях положение было может бьггь 
не столь удовлетворительно, объясняется трудностью 
самих проблем, для разрешения которых потребуется 
много времени, средств п энерпш.

Представитель Аргентины выразил одобрение уп
равляющей власти за успешное выполнение связан
ных с опекой трудных задач.

Представитель Австралии указал, что годовые от
четы дают множество ясных доказательств того, что 
управляющая власть ставит перед населением зада
чу достижения более высоких стандартов во всех об
ластях II стремится добиться его согласия. Он выра
зил одобрение управляющей власти за столь отлич
ные административные методы.

Представитель Союза Советских Социалистиче
ских Республик заявил, что содержащаяся в докла
дах управляющей власти за 1949 н 1950 гг. инфор
мация показывает, что политика бельгайского пра
вительства в Руанда-Урундп не содействовала про
грессивному развитию этой Территории в направле
нии к самоуправлению или независимости, как этого 
требует Устав Органнзацпп Объединенных Наций.

Представитель Бельгии обратил внимание Совета 
по Опеке на то, что утверждение представителя СССР 
противоречит вполне определенным сведениям, с ко
торыми предшествующий оратор прекрасно знаком и 
которые былп представлены в отчете плп былп сооб
щены особым представителем п нм самим.

Особый представитель управляющей власти отме
тил, что в политической, экономической н социальной 
областях существуют проблемы, с которыми нельзя 
справиться с помощью декретов п для разрешения
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icoTopbix нужно медленно п терпеливо доопваться под
держки населения. Управляющая власть знает, что 
перед ней стоит ряд требующих разрешения важных 
проблем, но если бы этих проблем не было, то на 
Территории не было бы п нужды в системе опеки. 
Он считал, что представитель СССР не подошел к во
просу объективно, ибо он резко критиковал нынеш
нее положение в Руанда-Урунди, сравнивая его с по
ложением, которое должно будет создаться после то
го, как процесс ее эволюции будет завершен.

I I .  П О Л И Т И Ч Е С К И Й  П РО ГРЕ С С

Обзор положения и рекомендации Совета по Опеке 
О б щ и е з а м е ч а н и я

В Руанда-Урундп не существует нн народного 
представительства, нп какого-либо органа выборщи
ков. Годовой отчет констатирует, что ввиду самого 
характера той стадии развития, на которой нахо
дится местное населенпе, оно не принимает непо
средственного участия в осуществлении законода
тельной власти, но с 1949 года бамп (туземные ко
роли)* былп назначены членами ех officio Совета 
вице-губернатора —  консультативного органа, реко
мендации которого принимаются во внпманпе прп 
подготовке законодательных актов.

Совет по Опеке на своей третьей сесспп отметил, 
что на Территории eipe не было достигнуто подлин
ных успехов ни в деле создания у туземного населе
ния понимания демократических методов, нн в деле 
практического применения этих методов, п рекомен
довал управляющей властп пропзвестп такую рефор
му центральных п местных административных орга
нов, чтобы новая структура управления вполне со
ответствовала цели политического воспитанпя тузем
ного населения для достижения им со временем са
моуправления НЛП незавпспмостн.

Выездная миссия была того мнения, что общее на
правление полптнкп бельгийских властей по отно
шению к туземному населению в изменении не нуя -̂ 
дается, но что желательно ускорение темпов.

В докладе за 1948 год управляющая власть ука
зала, что нз года в год туземные властп привлека
лись ко все более активному участию в управлении 
Территорией; все важные вопро'сы, связанные со ста
тусом туземцев, скотоводством н эмиграцией, ста
вились на рассмотрение советов областей (pays), где 

■они обсуждались совершенно свободно.
На своей шестой сесспп Совет но Опеке выразпл 

одобрение управляющей властп за успехи, достигну
тые ею в политической области.

В отчете за 1949 год управляющая власть указа
ла, что нп в каком случае нельзя упускать пз виду 
того факта, что хронологически полная политическая 
правомочность является последней из намеченных це
лей II что необходимым условием для предоставления 
ее туземным вождям является достижение нмп над
лежащего уровня зрелости в подходе к экономиче
ским II социальным вопросам п к вопросам просве
щения.

Управляющая власть указала также на то, что ту
земное населенпе —  за исключением небольшого чи
сла образованных туземцев —  потеряло всякий пп-

*  П р и м е ч а н и е  пе р ев о д ч и ка : Па язы ке кнсвахплн, принятом в 
качестве офпциа.тьно1'о язы ка в Руанда-Урунди, множественное 
число от слова м вам и  (король) вы раж ается словом в а м и .

терес к проводящимся для него политическим н даа:е 
экономическим мероприятиям, как только этп меро
приятия выходят за пределы его повседневных нужд.

На своей третьей сесспи Совет по Опеке рекомен
довал управ.тяющей власти ввести избирательную си
стему в какой-нибудь, хотя бы предварительной, фор
ме. В 1949 году была сделана попытка добиться на
значения путем выборов нескольких членов в Совет 
изъятого пз области применения обычного права рай
она Узумбуры, но результаты этой попытки не оправ
дали ожиданий управляющей власти, так как тузем
цы не проявили никакого интереса к выборам, счи
тая пх просто обманом. На своей шестой сесспи Со
вет по Опеке выразпл надежду, что в будущем, по
сле того как туземцы получат надлежащее образо
вание, такого рода эксперименты окажутся более 
удачньиш.

Новая попытка избрания членов Совета путем бал
лотировки была сделана в 1950 году в Румонясе. Но, 
к сожалению, как сообщает годовой отчет за 1950 
год, тот факт, что многие избиратели былп негра
мотны, не дал возможности полностью обеспечить 
тайну голосования, а это в свою очередь привело к 
абсентеизму.

Управляющая власть заявила, что в августе или 
в начале сентября 1951 года предполагается пропз
вестп новую попытку в этом направлении при смене 
за истечением срока шести советников в районах 
Узумбуры, где не действует обычное право; этой по
пытке будет предшествовать кампания по разъясне
нию туземцам механизма выборов, а во время выбо
ров будут приняты все меры к тому, чтобы избирате
ли отдавали себе полный отчет в стоящей перед ни
ми задаче, чтобы полностью соблюдалась тайна голо
сования.

На своей девятой сесспп Совет по Опеке утвердил 
следующую рекомендацию :

О т м е ч а я , ч то  одной и з  основны х з а д а ч , с т о я щ и х  перед  Т е р р и 
то р и е й , я в л я ется  со зд ан и е  о р га н и з о в а н н о го  к о н т и н ге н т а  и з б и р а 
телей и пр ед став ител ьны х п о л и ти ч е с ки х  уч р е ж д е н и й  в м естно м  
м а с ш т а б е , а  т а к ж е  со зд ан и е  п р ед став ител ьно го  ц ен тр ал ь н о го  з а 
кон о д ател ь но го  о р га н а , о б л ад аю щ его  подлинной властью  и о т 
в е тс т в е н н о с ть ю ; о тм е ч а я  с  сож ал ен и ем  н е уд ач у  п о п ы то к о р га 
н и з а ц и и  выроборов в У з у м б у р е  и Р у м о н ж е  ; о тм е ч а я  с  удовлетво
р ен и е м  тщ а те л ь н у ю  по д го то в ку  уп р а в л я ю щ е й  властью  пр е д сто 
я щ и х  в 1 9 5 1  году выборов в р а й о н а х , где не п р и м е н я е тс я  о б ы ч
ное право в У з у м б у р е , С о в ет в ы р аж ает н а д е ж д у  н а  т о , ч то  п р е 
п я т с т в и я , п о м е ш а в ш и е  у с п е х у  пред ы дущ их вы боров, б у д у т  п р е 
одолены и ч то  буд ет про лож ен путь  для выборов и в д р у ги х  р ай о 
н а х ,  гд е  не п р и м е н я е тс я  обы чно е п р аво , по всей Т е р р и то р и и .

А д м и н и с тр а ти в н ы й  сою з с  Б ел ь ги й с ки м  К о н го

Законом 21 августа 1925 г. территория Руанда- 
Урундп была объединена в административном отно
шенпп с колонией Вельгайское Конго. Этот закон 
превратил Территорию в вице-губернаторство, пре
дусмотрев, что Руанда-Урундп сохраняет прп этом 
свое особое юридическое лицо п своп финансы п ак
тивы. Некоторые законодательные положения, отно
сящиеся к Бельгийскому Конго, п, в частности, ко
ролевские декреты п обязательные постановления ге
нерал-губернатора Бельгийского Конго не распрост
раняются па подопечную территорию, если только не 
шмеется специальной оговорки на этот счет или если 
губернатор Руанда-Урундп не отдает специального 
распоряжения об пх применении на Территории.

На своей третьей сесспп Совет по Опеке выразпл 
надежду, что, хотя Руанда-Урундп ныне является
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подопечной территорией, она будет попре:кнему оста
ваться особой полнт1иеской едпннцей, что может 
быть достигауто либо путем пересмотра закона 21 
августа 1925 г., либо nj-тем друпгх соответствующих 
мероприятий.

Выездная миссия была того мнения, что, несмотря 
на объединение с Бельгийским Конго в администра
тивном отношеипп, Руанда-Урундп сохранила свое 
шдпвидуальное бытие; тем не менее Лпсспя пред
ложила утхравляющей власти обсудить изменение си
стемы административного союза и организовать его 
на основах равного участия, а не подчинения.

Впоследствии этот вопрос был рассмотрен Комите
том по адмпнпстративньш союзам.

На своей девятой сессии Совет по Опеке утвердил 
следующие заключения и рекомендации*®®®:

I .  П р и н и м а я  во в н и м а н и е  з а к л ю ч е н и я , к  которы м  приш ел  К о 
м и т е т  п о  ад м и н и с тр ати в н ы м  со ю з а м , у к а з а в ш и й , что  уп р ав л яю 
щ а я  в л а сть  д о л ж н а  рассм отр еть  вопрос о ж ел ател ь ности  и з м е 
не н и я  ю р и д и ч е с ко й  формы а д м и н и с тр а ти в н о й  св язи  м еж д у  Р у а н -  
д а -У р у н д и  и Б е л ь ги й с ки м  К о н го  с  целью  ее более пол ного  с о гл а 
с о в а н и я  с  ф а к ти ч е с ки м  пол ож ен ием  в е щ е й ; у ч и ты в а я , ч то  до 
с и х  п ор  у п р а в л я ю щ а я  власть не р ас п о л агал а  д о стато чны м  вре
м ен ем  д л я  т о го , чтобы  п р ед пр и нять  ш а г и ,  необходим ы е для в се
с т о р о н н е го  р ас см о тр е н и я  п о д н я то го  К о м и те то м  по а д м и н и с тр а 
ти вн ы м  со ю з ам  вопроса. С овет по О п е ке  в ы р аж ает н а д е ж д у , ч то  
у п р а в л я ю щ а я  власть  будет увед ом л ять  П осто я нн ы й  ко м и те т  обо 
в сех и м е ю щ и х  м есто  с л у ч а я х  п е р есм о тр а  ю ри д и ч еско й  формы  
а д м и н и с тр а ти в н о го  со ю з а , ка с а ю щ и х с я  Р у а н д а -У р у н д и , а  т а к ж е  
п р и н я т и я  д р у ги х  с в я з а н н ы х  с  э ти м  ш а го в .

II. а )  Ч то  ка с а е т с я  га р а н т и й , перечисл енны х в п о д п у н кте  7а 
резо л ю ц и и  С о в ета  по О п е ке  2 9 3 ( V I I ) ,  С овет о т м е ч а е т , ч то  в 
годовы х о т ч е т а х  уп р ав л ени я  Р у а н д а -У р у н д и  з а  1 9 4 9  и 1 9 5 0  г г .  
ф и н ан со в ы е, с т а т и с т и ч е с к и е  и д р у ги е  данны е о тноси тел ьно под
о печ но й  те р р и то р и и  приведены  особо.

b )  Ч то  к а с а е т с я  га р а н т и й , пе р еч и с л е н н ы х в п о д п у н к те  7 Ь  
р езо л ю ц и и  С о в ета  по О п е ке  2 9 3 ( У 1 1 ) ,  С овет о т м е ч а е т , ч то  ни  
К о м и т е т  по а д м и н и с тр ати в н ы м  с о ю з а м , ни С овет по О п е ке  не  
в ы р аж ал и  н и к а к и х  со м н ени й  в т о м , ч то  б ел ь ги й ско е  п р а в и тел ь 
ство  го то в о  об л егч и ть  вы ездны м м и с с и я м  доступ  к  необход им ой  
им для пр е д став л ен и я  полны х о тч е то в  о подопечной те р р и то р и и  
и н ф о р м а ц и и , ка с а ю щ е й с я  ад м и н и с тр а ти в н о го  со ю з а  Р у а н д а -У р у н 
ди с  Б е л ь ги й с к и м  К о н го .

c )  Ч то  к а с а е т с я  га р а н т и й , п е реч исл енны х в п о д п у н к те  7 с  
р езо л ю ц и и  С о в е та  по О п е ке  2 9 3 ( V I О ,  то  С овет о тм е ч а е т  о т с у т 
стви е  с в е д е н и й , у к а зы в а ю щ и х  н а  и зм е н е н и е  гр а н и ц  Т е р р и то 
р и и , и

d )  Ч т о  к а с а е т с я  га р а н т и й , п е реч исл енны х в п о д п у н к те  7d 
р езо л ю ц и и  С о в ета  по О п е ке  2 9 3 ( V i n ,  С овет о т м е ч а е т , ч то  по  
д анн ы м  годовы х отчетов  з а  1 9 4 9  и 1 9 5 0  г г .  го суд ар с тв е н н ы е по
с т у п л е н и я  с  под опечной те р р и то р и и  состав ля ли ;

1 9 4 8  г .

( п о  с м е т е )  
2 0 0  4 5 8  0 0 0  ф р.

1 9 4 9  г .
(п о  с м е т е )  

2 3 2  0 6 2  0 0 0  ф р.

1 9 5 0  г .
(п о  с м е т е )  

2 7 6  9 1 9  0 0 0  ф р.

а  о б ы кн о в е н н ы е  и ч резв ы чай н ы е расходы  по а д м и н и с тр а ц и и , со
ц и а л ь н о м у  по п еч ен и ю  и э ко н о м и ч е с ко м у  р а зв и ти ю  под опечной  
т е р р и т о р и и  составля ли  в и то ге :

1 9 4 8  г .  1 9 4 9  г .  1 9 5 0  г .
(ф а к т и ч е с к и е  р а с х о д ы ) (п о  с м е т е )  (п о  с м е т е )

2 2 7  1 6 8  5 6 3 .5 7  ф р. 4 0 7  8 2 6  ООО ф р. 3 2 7  3 3 4  1 6 1 .8 5  ф р.

Т а к и м  об р азо м  расходы  по а д м и н и с тр а ц и и , соц иаль ном у по
п е ч е н и ю  и р а зв и ти ю  Р у а н д а -У р у н д и  з а  последние три  го да вы
р а з и л и с ь  в су м м е  не м ен ь ш ей , ч ем  о б щ ая  с у м м а  го с у д а р с тв е н 
ны х п о с ту п л е н и й  с  подопечной те р р и то р и и .

1 0 2а Т е  и;с заключения ц ревомспдации былп первоначально 
вклю чены в пятый доклад Постоянного комитета по адмпппстра- 
тпвпым сою зам, документ Т /9 1 9 .

З ако н о д ател ь н ая  и испол ни тел ь ная  власть

Верховная законодательная власть осуществ.тяется 
бельгийским парламентом; ее законодательные акты 
носят название законов (lois). Обычная законода
тельная власть осуществ.1яется королем путем изда
ния декретов, которые представляются на рассмотре
ние Колониального совета (совещательного совета, 
заседающего в Бельгии); исключение делается толь
ко Б случаях, не терпящих отлагательства. Генерал- 
губернатор Бельгийского Конго имеет право выпу
скать в экстренных случаях законодательные «ордо
нансы». Декреты и законодательные «ордонансы» 
имеют применение к Руанда-Урунде только в том 
случае, если имеется специальная оговорка на этот 
счет пли если губернатор Руанда-Урундп делает спе
циально распорялгенпе об их применении на Терри
тории.

В экстренных случаях губернатор Руанда-Урунди 
временно прекращает действие декретов и выпускает 
«ордонансы», имеющие силу закона.

Исполнительная власть возложена законом на гу
бернатора Руанда-Урундп, который осуществляет ее 
посредством издания «ордонансов».

С 1947 года на Территории существует Совет ге- 
иерал-губерпатора Руанда-Урундп. Это чисто кон
сультативный орган, который собирается ежегодно на 
несколько дней для рассмотрения бюджета и пред
ставленных ему губернатором вопросов; он также 
имеет право представлять своп рекомендацип прави
тельству. Первоначально отот Совет состоял из двад
цати двух членов, из которых семеро былп членами 
ех officio, а пятнадцать —  по назначению. Все они 
европейцы, причем пять из них представляли глав
ным образом интересы туземного населения.

На своей третьей сессии Совет по Опеке признал, 
что управляющая власть может наптп возмо:кньв1 
дать туземному населению непосредственное пред
ставительство в этом Совете.

Выездная миссия рекомендовала назначить обоих 
бамп I I  трех пли четырех нотаблей или вождей от 
Руанда II стольких же от Урундн членами Совета; 
она рекомендовала также преобразование Совета в 
ближайшем будущем в законодательное учреждение.

В 1949 году управляющая власть сделала обоих 
бамн члепамп Совета ех officio и назначила тузем
ных иотаблей в качестве их заместителей.

На своей шестой сессии Совет по Опеке выразил 
одобрение управляющей власти за это нововведение. 
Он с удовлетворением отметил, что управляющая 
власть относится положительно к предложению ре.тп- 
чпть в ближайшем будущем число африканцев среди 
членов этого Совета, и выразил надежду на то, что 
Совету в1ще-генерал-губернатора будут даны неко
торые законодательные права.

По сообщению управляющей власти в 1950 году 
с 17 по 22 апреля происходила сессия Совета вице- 
генерал-губернатора, во время которой был изложен 
десятилетний план. На заседания Совета былп при
глашены туземный служитель культа и три влиятель
ных вождя.

Управляющая власть указала ташке, что в 1951 
году мандаты членов Совета вице-генерал-губернато
ра былп продлены. Выло назначено два новых члена 
тузеща, один в качестве постоянного члена, а дру
гой в качестве заместителя. Кроме того, пять вож
дей были приглашены на два заседания, па которых
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вице-генерал-губернатор разъяснял политику прави
тельства. В 1951 году Совет впце-генерал-губернато- 
ра имел возможность отметить, что значительное боль- 
-шннство выраженных в 1950 году пожеланий было 
яриведено в исполненпе.

На своей девятой сессии Совет по Опеке утвердил 
еледующне рекомендации:

О т м е ч а я , ч то  С овет в и ц е -ге н е р а л -гу б е р н а т о р а  все ещ е я в л я
е т с я  ко н сул ь тати в н ы м  о р га н о м , и с ч и т а я , ч то  он м о ж е т  сл уж и ть  
ц енны м  орудием  п о л и ти ч е ско го  п р о св е щ ен и я  н а сел ен и я , С овет по 
О п е ке  р еко м е н д у е т  у п р ав л яю щ е й  в ласти  продол ж ать  обследовать  
в о зм о ж н о сти  ус и л ен и я  з н а ч е н и я  это го  о р га н а  уп р ав л е н и я  и вы
р а ж а е т  н ад еж д у н а  то , ч то  у п р ав л я ю щ е й  власти  вскоре уд астся  
пересм о треть  ф у н кц и и  С о в ета , с  те м  чтобы  пред о став ить  ему, 
некоторы е зако но д ател ьны е п р ав а .

Н а п о м и н а я , ч то  в 1 9 4 9  году у п р а в л я ю щ а я  власть н а з н а ч и л а  
бам и  чл енам и С о в ета  в и ц е -ге н е р а л -гу б е р н а т о р а  ех o fB c io  и д р у
г и х  а ф р и ка н ц е в  —  и х  з а м е с ти те л я м и , и о тм е ч а я  с  удовлетворе
н и е м , ч то  в 1 9 5 1  го ду ч л енам и  С о в ета  были н а з н а ч е н ы  один  
ту з е м е ц  в ка ч е с тв е  д ей ств и тел ь н о го  чл ен а  и один в ка ч е с тв е  з а 
м е с ти те л я , С овет р еко м е н д у е т  про дол ж ать  ув ел и ч и в ать  число а ф -  
р и ка н ц е в -ч л е н о в  С о в ета .

У п р ав л е н и е

Территорией управ.тяет губернатор. Ему помогают 
в выполнении его обязанностей комиссар провин
ции II штат чиновников, которые назначаются в раз
личные департаменты адиинпстрацпи. В настоящее 
время на службе по общей администрации состоит 
сто тридцать один европейский чиновник, тогда как 
в 1949 году пх было восемьдесят пять. Территория 
разделяется на два Резндентства, —  Руанда п Урун- 
ди, —  которые разделяются соответственно на восемь 
II  девять территорий. Число европейцев, состоящпх 
на службе в местных административных органах, j-ве- 
лпчплось в Руанде с 124 в 1949 году до 127 в 1950 
году, а в Урунди с 141 в 1949 году до 146 в 1950 
году.

На своей третьей сессии Сове'г по Опеке рекомен
довал управляющей власти увеличить число учеб
ных заведений для подготовки туземцев к занятию 
ответственных должностей по адмнннстрацпп н об
следовать возможность предоставления им возможно 
скорее прямого представительства в высших адми
нистративных органах.

В 1950 году на гражданской слу:кбе число зани
мающих штатные должности грамотных туземцев до
стигало 451 на второстепенных должностях, как-то 
бухгалтеров, конторщиков н т.д. Администрация со
держит также туземную полицию в составе 282 чело
век; многие другие т)’земцы работают в качестве по
мощников санитаров в госпиталях, чернорабочих п 
т.д. В 1949 году соответствующие цифры былп 419 
II 335, а  в 1948 году ■— 414 н 317.

На своей девятой сессии Совет по Опеке утвердил 
следующую рекомендацию :

О тм е ч а я  с  од обрением  п о л и ти ку  у п р ав л яю щ е й  в л асти , н а п р а в 
л енн ую  н а  р ас ш и р ен и е  о тв е тс тв е н н о с ти  ту з е м н ы х  властей  с  ц е 
лью п о степ енн ой  перед ачи  нм ф у н к ц и й , ны не в ы полняем ы х евро
п е й ски м и  о р га н а м и  У п р а в л е н и я , С овет р еко м е н д у е т  пр ед остав ить  
кв ал иф иц ир ов анн ы м  а ф р и ка н ц а м  больш е в о зм о ж н о сти  п р о д в и ж е
ни я  н а  вы сш ую  сту п е н ь  ев р о п е й ско го  а д м и н и с тр а ти в н о го  а п п а 
р а т а  и р ассм о тр еть  в о зм о ж н о сть  в ы раб отки  п ро грам м ы  под го
тов ки  а ф р и ка н с к о го  п е рсон ал а , в кл ю ча я  в о зм о ж н о сти  по л учени я  
сп ец и ал ь н о го  о б р азо в ан и я  з а гр а н и ц е й .

Т у з е м н а я  п о л и ти ч е с ка я  с т р у к т у р а

Территория разделяется на два туземных госу
дарства плн pays ■— Руанда н Урунди. Во главе

каждого пз ннх стоит мвамн (король), избираемый 
согласно туземным обычаям и облеченный властью 
губернатором. Политическая структура территорий 
основана на принципе «непрямого» управления, ос
новным элементом которого является институт вож
дей. Обе страны разделяются на округа, управляе
мые вождями, назначаемыми мвамп в соответствии 
с обычным правом н облеченными властью губерна
тором. В Руанде имеется пятьдесят один такой вождь, 
а в Урунди — тридцать шесть. Управляемые вождя
ми округа разделяются на управляемые помощника
ми вождей районы, начальники которых назначаются 
мвамп II облекаются властью губернатором. В Руанде 
имеется 626 помощников вождей, а в Урундп —  492.

При бамп II отдельных вождях состоят советы для 
Руанды, Урунди н различных округов; законом пре
дусматривается, что в некоторых случаях обращение 
к этим советам за консультацией —  обязательно. Об
ласти (pays) и округа имеют автономные бюджеты 
II казначейства, управление которыми в принципе 
возложено на туземные власти; но, поскольку по
следние по недостатку опыта сами управлять казна
чействами не могут, введен временный порядок, со
гласно которому казначейства областей (pays) уп
равляются резидентами, а казначейства округов —  
чинами управления Террпторпн при сотрудничестве 
туземных властей.

В годовом отчете за 1950 год говорится, что для 
казначейства былп выработаны новые правила от
четности, согласно которым туземным властям была 
предоставлена довольно значительная роль в финан
совом управлении пх округов; эти правила должны 
былп вступить в силу в 1951 году.

На бамп, вождях п помощниках вождей лежат об
язанности по туземному управлению и по выполне
нию многочисленных предписанных законом функ
ций. В прошлом туземцы должны были платит бами, 
вождям II помощникам во;кдей разного рода подати и 
дани либо натурой, либо в виде трудовой повинно
сти. Бельгийское управление постепенно сократило 
эти поборы. В 1947 году все виды обложения нату
рой былп в принудительном порядке прекращены и 
заменены денежными платежами бами н вождям. В 
1948 году было также объявлено обязательным пре
кращение трудовой повинности, так что в настоящее 
время все племенные поборы заменены денежным на
логом.

Отметпв, что управляющая власть оставила непри
косновенным туземный политический п племенной 
строй Территории, Совет по Опеке на своей третьей 
сесспп выразил ей свое одобрение за то, что она 
воздержалась от насильственного изменения тузем
ных институтов II обычаев, но в то же время Совет 
указал, что нынешний релшм не представляет до
статочных возможностей для развития чувства поли
тической ответственности среди туземного населения 
в целом II что постепенное созданпе органов местно
го самоуправления является более действенным ору
дием прогресса в политической, экономической п со
циальной областях II в области образования. Совет 
предложил управляющей власти изучить вопрос о 
желательности и возможности постепенного создания 
единой правительственной системы, в которой уча
ствовали бы II европейцы п туземцы н в которой со 
временем туземцы возьмут на себя главные фунщпи 
п обязанности.

Выездная миссия нашла, что в общем круг дея
тельности туземных властей весьма ограничен н что
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üHH осуществляют своп полномочия под таким кон
тролем, что в большинстве случаев им отводятся толь
ко подчиненные функции. С другой стороны, миссия 
пришла к заключению, что сохранившиеся па Тер
ритории основы традиционного строя больше не яв
ляются препятствием к политическому прогрессу по 
смыслу Устава Объединенных Наций, так как ны
нешнее туземное общество обладает зачатками всех 
необходимых элементов нового демократического строя, 
прп котором народы Территории будут пользоваться 
самоуправлением. Ввиду этого мпсспя считает, что 
туземным властям должно постепенно предоставлять
ся более полное участие в управлении Территорией. 
Она предлагает, чтобы представители туземных вла
стей постепенно привлекались к консультациям но 
вопросам, определенно выходящим за пределы мелоч
ных местных интересов, чтобы с нпмп совещались по 
вопросам, касаюнцшся страны в целом, а не только 
по делам африканцев; и чтобы они привлекались к 
участию в решении административных и политиче
ских вопросов, возникающих иа более высоких сту
пенях местного управления.

Выездная мпсспя выразила также тот взгляд, что 
европейская адмпнпстрацпя вообще могла бы как-то 
изменить свое «доброжелательно-деспотическое» от
ношение к туземным властям и что последние долнс- 
ны все яснее отдавать себе отчет в имеющихся у них 
возможностях принимать участие в руководстве де
лами политического характера на равных с админи
страцией основаниях.

В отчете за 1948 год управляющая власть указы
вала, что в то время обсуждалась очень важная ре
форма, результаты которой должны сказаться в 1949 
году. Целью этой реформы было учреждение новых со
ветов в районах, управляемых помощниками вождей, 
и для всей Территории, которые должны былп до
полнить сеть уже существующих советов в областях 
(p ay s) п округах, управляемых вождями. Порядок 
выборов членов различных советов должен соответ
ствовать стадпп развития данной группы населения. 
Председатель каж’дого совета избирался бы членами 
Совета пз своего состава. Областным Советам пре
доставлялась бы законодательная власть в той мере, 
в какой это будет сочтено возможным.

На своей шестой сесспп Совет по Опеке предло
жил управляющей власти представить ему в возмож
но короткий срок полную информацию относительно 
этих планов, осуществлению которых Совет придавал 
большое значение.

Годовой отчет за 1950 год указал, что проводи
мая в Брюсселе работа по изучению намеченной ре
формы значительно продвинулась вперед п что есть 
основание надеяться, что декрет о реорганизации по
литического строя будет издан в ближайшем буду- 
щем.

Преамбула этого декрета гласит; «Управляющая 
власть в частности стремится все чаще обращаться 
к руководящим туземным деятелям, обладающим вы
дающимися умственными п моральными качествами 
и профессиональной квалификацией. Уверенная в го
товности туземных властей чистосердечно с ней со- 
тр5щничать, администрация полагает, что пришло 
время предпринять следующий шаг на пути к демо
кратизации политического строя в Руанда-Урунди пу
тем создания избирательной системы, приноровлен
ной к туземной пспхолопш п в то же время учиты
вающей ее эволюцию, а также обеспечить большую

степень участия традиционных туземных властей п 
населения в управленпп страной».

На своей девятой сесспп Совет утвердил следую
щую рекомендацию :

О тм ети в  с  больш им и нтер есо м  пр о екти р уем ы й  пер есм отр  «о р 
д о н а н с а » , ка с а ю щ е го с я  ту з е м н о го  п о л и ти ч е ско го  с т р о я , в силу  
ко то р о го : а )  выборны й п р и н ц и п  б уд ет ч а с т и ч н о  п р и м ен я ть с я  в 
у ж е  с у щ е с тв у ю щ и х  ту з е м н ы х  с о в ета х  (c o n s e ils  d e  p ays и 
conseils  d e  c h e ffe r ie s )  и В п р о екти р уе м ы х НОВЫ Х ту з е м н ы х  со 
в е та х  (c o n s e ils  d e  T e r r i to ir e  И conseils  d e  s o u s -c h e ffe r ie s ) ; 
b )  эти  советы  буд ут в и зв ес тн о й  сте п е н и  пользоваться з а к о н о 
д ательной в л а сть ю ; С овет с ч и т а е т , что  эти  реф ормы су л ят боль
ш и е ус п ех и  делу п р е о б р азо в ан и я  ту зе м н ы х  ф еодальны х поли
т и ч е с к и х  и н сти туто в  в подлинно пред став ител ьны е и н с ти ту т ы , и 
в ы р аж ает надеж д у н а  т о . ч то  в сл ед ую щ ем  годовом  о тч е те  б у 
д ет пред став л ена подробная и н ф ор м ац и я о новой си с те м е .

С уд еб ная  о р га н и з а ц и я

На Территории существуют нетуземные уголовные 
II гражданские суды, а также туземные суды, кото
рым подсудны гражданские п племенные дела, ка
сающиеся африканцев; им также подсудны в огра
ниченных пределах уголовные дела.

По мнению управляющей власти необходимость од
новременного существования двух судебных систем 
—  туземной II нетуземной —  вызывается тем, что в 
нетуземных судах отправление правосудия происхо
дит согласно законам, тогда как в туземных судах 
споры разрешаются в соответствии с племенными 
обычаями.

Что касается нетуземных судов, то декретом от 5 
июля 1948 г., вступившим в силу 1 июля 1949 г., 
судоустройство было значительно изменено п было 
проведено четкое отделенпе исполнительной власти от 
судебной. Губернатор Руанда-Урунди не является 
больше главным государственным прокурором и пред
седателем апелляционного суда, его сменили на этих 
постах представители судебного ведомства. Сфера ком
петенции судов резидентов, в которых председатель
ствуют государственные служащие, была сужена.

Что касается туземных судов, то Выездная миссия 
поставила щекотливый вопрос, затрагивающий су
дебные функции вождей, а именно вопрос о принци
пе разделения властей, который неграм банту еще не
понятен.

Структура II состав туземных судов с 1943 года не 
менялись, но управляющая власть в своем докладе 
за 1948 год отметила, что она собирается предпри
нять пересмотр судебной организации с целью отде
ления судебной туземной властп от властп исполни
тельной и законодательной. Управляющая власть стоит 
на той точке зрения, что для достижения успеха в та
ком щекотливом деле было бы лучше н разумнее, что
бы решенпя по важным мероприятиям были приня
ты народными представителями.

На своей девятой сессии Совет по Опеке принял 
следующее решение;

С овет с  удовлетворением  о тм е ч а е т , ч то  д екр е то м  от 5  ию ля  
1 9 4 8  г .  р а з гр а н и ч е н и е  м еж д у  по л и ти ч еско й  и судебн о й  властью  
проводится в больш ей с т е п е н и , чем  преж д е.

П о е зд ка  б ам и  в Е вропу

Выездная мпсспя рекомендовала устроить поездку 
заграницу нескольких вождей п образованных афри
канцев и, в частности, дать им возможность провестп 
некоторое время в Европе. Мвамп п четыре вождя 
Руанды провели около трех недель в Бельгии г. 1949
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году. Мвамп II несколько вождей Урундн провели око
ло четьфех недель в Бе.льгип в 1950 году.

На своей девятой сессии Совет по Опеке утвердил 
следующую рекомендацию :

С овет в ы р а ж а е т  од обрение у п р ав л я ю щ е й  в ласти  з а  то , что  
последняя д ала в о зм о ж н о сть  д вум  б ам и  и восьми вож д ям  и но
та б л ям  посети ть  Б ельгию  в 1 9 4 9  и 1 9 5 0  г г . ,  и в ы р а ж а е т  н а д е ж 
д у , ч то  и в б уд ущ ем  вожди б у д у т  пер и о д и ч ески  п р и гл аш а ть с я  
в Б ельгию .

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

О б щ и е з а м е ч а н и я

Представитель Аргентины выразил удовлетворение 
по поводу сделанных управляющей властью завере
ний, что целью предстоящей реформы туземного по
литического строя является усиление в нем демокра
тического я представительного начала.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик указал, что в подопечной территории не су
ществует системы самоуправления, основанной па де
мократических началах. Управляющая власть не при
няла никаких мер к введению такого рода системы.

Он отметил указание Выездной мпсспп па то, что 
во время ее бесед с представителями администрации 
выяснилось, что последняя рассматривает политиче
ское воспитание туземного населения как. чро.звычай- 
но медленный процесс и считает, что понадобится ра
бота многих поколений пре;кдс чем удастся добиться 
каких-нибудь результатов.

А д м и н и с тр а ти в н ы й  сою з с  Б ел ь ги й с ки м  К о н го

Представитель Соединенных Штатов полагал, что 
Совету но Опеке следует одобрить доклад Постоянно
го комитета по административным союзам в части, 
касающейся административпого союза между Руанда- 
Урунди II Бельгийским Конго, и что этот доклад дол
жен быть положен в основу рекомендаций Совета.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик указал, что политика управляющей власти 
стремится навсегда сохранить колониальный режим в 
подопечной территории путем создания так называе
мого административного союза между Территорией и 
Бельгийским Конго. Объединив Руанда-Урундп с 
Бельгийским Конго, бельгийская админнстрация под
чинила подопечную территорию своей колонии, что 
является явным нарушением Устава и Соглашения об 
опеке.

В подопечной территории не существует ни зако
нодательных, ни административных органов, которые 
не были бы подчинены органам, созданньш в поряд
ке административного союза Руанда-Урунди с Бель
гийским Конго. Как в отношении бюдасета, так и во 
всех других отношениях Территория подчинена Бель
гийскому Конго.

В законах 1925 и 1926 гг. об объедппепни подо
печной территории с Бе.1ЬГ11йс1;пм Конго до сих нор 
не было сделано никаких изменений.

Представитель Бельгии указал, что представитель 
СССР вывел пеправплыюе заключение, полагая, что 
раз генерал-губернатор Бельгийского Конго стоит вы
ше губернатора Руанда-Урунди, то, значит. Террито
рия подчинена Бельгийскому Конго. Это заключение 
явно неправильно.

Особьпй представитель управляющей власти указал, 
что Руанда-Урундп ни в каком отношении не подчи

нена Велыийскому Конго, но что между ней и коло
нией существует тесное и чрезвычайно для нее вы
годное сотрудничество.

Законы 1925 и 1926 гг. об административном сою
зе обладают достаточной гибкостью и дают Руанда- 
Урундп возможность идти своим собственным путем. 
Эти законы были сформулированы во время мандат
ного режима, целью которого являлось достижение 
Территорией самоуправления.

З ако н о д ател ь н ая  и испо л ни тел ь ная  власть

Представитель Новой Зеландии полагал, что у Со
вета . впце-генерал-губернатора имеются некоторые 
достшкенпя, по что многое еще остается не сделан
ным. Он отметил, что этот Совет все еще функциони
рует только в качестве консультативного учреждения, 
II выразил надежду па то, что управляющая власть 
вскоре, найдет возможным реорганизовать Совет на 
новой не чисто консультативной основе и передать 
ему законодательные полномочия но некоторым во
просам. Представитель Новой Зеландии высказал на
дежду, что количество туземных представителей в Со
вете будет увеличено, и выразил свое одобрение уп
равляющей власти за то, что последняя сделала двух 
бамп членами совета ех officio и назначила их за
местителями туземных иотаблей, а также за то, что 
она назначила африканца в качестве представителя 
туземного населения в Совете па 1951 год.

Представитель Соединенных Штатов Америки от
метил заверение управляющей власти касательно эф
фективности Совета впце-геперал-губериатора. Ои по
лагал, однако, что отот орган мог бы играть еще боль
шую роль II в качестве совещательного совета, име
ющего возможность влиять на принимаемые решения, 
II в качестве органа политического воспитания, в осо
бенности для туземных воасдей. Ои указал, что по 
принятому в настоящее время порядку Совет собира
ется только раз в год и что сессии его иродолашются 
ч'олько пять-шесть дней. Он полагал, что такие ред
кие и краткие сессии Совета не дают возмоааюсти 
иолпо II эффективно использовать этот орган. Бвиду 
этого 011 выразил надеагду, что управляющая власть 
найдет Бозмоашым созывать заседания чаще и на бо
лее продолаштельный срок или обсудит возмоасность 
повысить значение этого органа управления.

Представитель Китая указал, что ои стоит за бо
лее частые и более продоласительные сессии Совета 
впце-геиера.т-губернатора.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик указал, что туземному населению Руанда- 
Урундп пе давали возмоасностн участвовать в работе 
законодательных, исполнительных и судебных орга
нов подопечной территории. Бея правительственная 
власть на подопечной территории сосредоточена в ру
ках вице-генерал-губернатора, подчиненного генерал- 
губернатору Бельгийского Конго. Бельгийский шще- 
генерал-губернатор управляет Территорией с помо
щью бельгийских чиновников. Бея законодательная, 
псполнительная п судебная власть па подопечпшТ тер
ритории осуществляется бельгийскими чиновниками.

Совет по Опеке должен рекомендовать управляющей 
власти со.здать законодательные и административные 
органы па подопечной территории, которые не будут 
подчинены органам, созданным в силу союза между 
данной подопечной территорией и Бельгийским Конго, 
II провести с этой целью законодательные и другие 
мероприятия для обеспечения участия туземного на

Digitized by UN Library Geneva



селения в законодательных, исполншельньнх п су
дебных органах подопечной территории.

Представитель Бельгии указал на неправильность 
утверждения, что население Руанда-Урунди не допу
скается к какому бы то нп было участию в по.тптп- 
ческой жпзнн страны в ее законодательных, испол
нительных II судебных органах. И в Совете по Опе
ке, I I  и Руанда-Урундп всякий знает, что бамп, на- 
npiiMëj), играют известную роль в политической жизни 
страны.

Особый представитель управляющей власти отме
тил, что туземное население Руанда-Урундп отстране
но от участия в прямом осуществлении законодатель
ной власти не в большей степени, чем все другие ча
сти населения зтой Территории. Но население имеет 
возможность оказывать влияние на законодательство 
путем консультаций.

Вами, вожди II помощники волсдей фактически поль
зуются исполнительной властью п являются частью 
администрации, а в вопросах, относящихся исключи
тельно к сфере обычного права, исполнительная власть 
прпнадлелшт исключительно нм.

У п р а в л е н и е

Представитель Новой Зеландии отметил намерение 
управляющей власти передать туземным администра
тивным кадрам те полномочия, которые в настоящее 
вре.чя принадлежат европейским администраторам, как 
только эти туземцы будут достаточно подготовлены к 
замене европейцев.

Представитель Соединенных Штатов считал разум
ной II достойной поощрения проводимую управляющей 
властью политику, направленную на расширение пол
номочий туземной адмпнпстрацип и ставящую своей 
целью заменить со временем европейских чиновников 
туземными.

Он высказался за предоставление туземцам более 
шфоких возможностей получения подготовки по спе- 
тщатьностн п приобретения практического опыта в 
различных технических п административных прави- 
тельстиенных органах под руководством компетент
ных европейских спецпалпстов. Целью этого, по его 
мнению, должна быть подготовка туземного персонала 
для того административного аппарата, который со 
временем будет всецело в руках африканцев.

Он выразил надежду, что в следующих годовых от
четах будет представляться информация о нредпрп- 
Н у Ч ты х  в  этом направлении шагах.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик отметил, что как в европейской админист
рации, так II и так называемых туземных правитель
ственных учреждениях туземцы работают в качестве 
конторщиков, секретарей, посыльных, полицейских и 
т.д. Управляющая власть не нредусматрпвает ника
ких конкретных мероприятий для создания органов 
самоуправления на демократических основах с уча
стием туземного населения.

Т у з е м н а я  п о л и ти ч е с ка я  с т р у к т у р а

Представитель Новой Зеландии указал на проек
тируемую реформу туземного политического устрой
ства, предусматривающую усиление выборного* нача
ла в различных местных советах п передачу некото
рых полномочий европейских властей туземным. Он 
также выразил одобрение управляющей власти за то, 
что она собирается передать 1 июля 1951 г. в руки

туземцев все управление туземнымп казначействамщ 
сохранив за собой пз предосторолсностп, часть рабо^ 
ты, как, например, ревизию отчетности.

Представитель Анстралтмюлагал, что Совет дол
жен проявить живой интерес к проектируемому пере
смотру «ордонанса», касающегося туземного полити
ческого устройства, I I  указать управляющей власти, 
что Совет по Опеке желает проведения его в полной 
мере.

Представитель Соединенных Штатов Америки от
метил, что предложенная реформа туземной полити
ческой структуры в ближайшем будущем должна 
стать законом. Он считал, что Совету интересно бу
дет получить в следующем годовом отчете подробные 
сведения об этой реформе п, в частности, о мерах по 
проведению этпх предложений в жизнь п об пх по
следствиях.

Представитель Китая заявил, что, хотя его деле
гация II нродоллсает придерживаться того взгляда, что 
туземная политическая структура, несмотря на име
ющиеся в ней зачатки демократических элементов, 
должна быть как молено скорее преобразована в пра
вительственный аппарат современного типа пли при
способлена к нему, он все же рад тому, что через не
сколько недель будет принят план реформы туземно
го политического устройства. Он с интересом будет 
олспдать дальнейшей подробной информации о функ- 
цноннрованнп новой системы.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик отметил, что управляющая власть попреж- 
пему всячески поощряет н поддерживает в подопеч
ной территории племенной строй. Но племенной строй 
несовместим с прогрессивным политическим развити
ем населения Территории в направлении к самоуп
равлению плн независимости. Ввиду того что ныне 
существующий п поощряемый управляющей властью 
племенной строй несовместим с прогрессивным поли
тическим развитием населения в направленип к са
моуправлению II незавпспмостп, Совет, по его мне
нию, должен рекомендовать управляющей власти при
нять меры по обеспечению перехода от племенного 
строя к системе самоуправления па демократпческпх 
началах.

Особый представитель управляющей власти повто
рил, что племенного строя в Руанда-Урундп не су
ществует.

С уд еб ная  о р га н и з а ц и я

Представитель Соединенного Королевства выразил 
одобрение управляющей власти за модернизацию су
доустройства Территории.

Представитель Союза Советских Соцпалпстических 
Республик указал, что, несмотря на утверждение уп
равляющей власти о том, что декрет от 5 июля 1948 
г. существенным образом изменил судоустройство в 
направлении к разделению исполнительной п судеб
ной власти, пз ее собственного отчета совершенно яс
но, что судебная власть также остается в руках бель
гийских чиновников. Резидент п Администратор Тер- 
рпторпп имеют право председательствовать в терри
ториальном суде н в апел.ляцпонном суде, а судьями 
в полицейских п резидентских судах являются чинов
ники бельгайской адмпнпстрацип.

Особый представитель управляющей власти, гово
ря об организацип судебной власти, напомнил, что 
па Территории существуют чпсто туземные судебные 
органы II что этим органам подсудны все, даже са
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мые важные гражданские дела, возникающие между 
туземцами. Резиденты н администраторы территорий 
председательствуют в туземных судах только в очень 
редких случаях, п это делается исключительно в ин
тересах т}'земцев.

П о е з д ка  б ам и  в Е вропу

Представитель Новой Зеландпн считал поездку 
двух бами II восьми вождей и нотаблей в Бельгию 
очень разумным шагом и подчеркнул, что дальней
шие поездки такого рода были бы очень ценны с точ
ки зрения политического прогресса.

I I I .  Э К О Н О М И Ч Е С К И Й  П РО ГРЕС С  

Обзор положения и рекомендации Совета по Опеке 
Р уко в о д я щ и е  пр и нц и п ы  и о б щ и е пол ож ения

Отчет за 1950 год отмечает, что, несмотря на бла
гоприятное экономическое положение, на прекрасные 
результаты, достигнутые в истекшем финансовом го
ду, II на неуклонное экономическое развитие, народ
ное хозяйство Территории базируется только на не
скольких немногих продуктах. Управляющая власть 
указывает, что она не упускает из виду опасности, 
создаваемой чрезвычайно примитивным характером 
народного хозяйства Территории, н что выработан
ный ею недавно десятилетний план предусматривает 
не только дальнейшее развитие существующих отра
слей народного хозяйства, но также, н в первую оче
редь, изыскание новых источников сырья н создание 
промышленности на Территории.

При рассмотрении этих вопросов на третьей сессии 
Совета по Опеке, последний был нмн весьма озабо
чен. Совет пришел к убеждению, что экономическое 
положение в Руанда-Урундн нуждается в улучшении, 
что туземное население не получает достаточной до
ли извлекаемых пз Территории прибылей н что еще 
очень многое остается сделать в этой области.

Выездная миссия отметила, что Руанда-Урунди ста
вит ряд трудных проблем и что если не произойдет 
ничего непредвиденного, будущее его народного хо
зяйства не сулпт блестящих перспектив н не будет 
легким. Миссия отметила, что страна эта в общем 
бедная, что земли в ней недостаточно и значительная 
часть ее почвы очень плохого качества, а густота на
селения, большое количество скота низкого качества, 
чрезвычайная нерегу.тярность выпадения осадков, вы
рубленные леса II эрозия почвы создают очень боль
шие трудности. Миссия указала ташке, что до сих пор 
обнарулсенные естественные богатства страны п, в 
первую очередь, ее ископаемые нельзя считать нн 
громадными, нн неисчерпаемыми, что транспорт на 
Территории чрезвычайно затруднен, горное дело на
ходится всецело в руках европейцев, а торговля в ру
ках европейцев и выходцев пз Азии. Миссия приньта 
к тому заключению, что приспособление туземного со
циально-экономического строя к этим фактам эконо
мической жпзнн Территории •—• вопрос трудный, к 
разрешению которого еще не прпступлено.

Годовой отчет за 1950 год указал, что туземное на
селенпе начинает принимать более непосредственное 
участие 'В экономической л.'пзнн страны, что появля
ются туземные розничные торговцы, скотоводы, тран
спортеры скота II различные ремесленники. Отчет от
мечает ташке, что экономическое развитие последних 
лет характеризуется все расширяющимся объемом

продукции, экспорта ц импорта орудий производства 
II предметов потребления, а также широким развити
ем средств сообщения н созданием новых отраслей 
промышленности; все это привело к значительному 
росту благосостояния населения.

На своей девятой сесспп Совет по Опеке утвердил 
следующее заштючение:

С овет в ы р а ж а е т  у п р ав л яю щ е й  власти свое одобрение з а  при 
няты е ею по борьбе с  голодом меры .

С овет о т м е ч а е т , что у п р а в л я ю щ а я  власть  всецело о тд ает себе  
о тч е т  в о п а с н о с ти , которой гр о з и т  то т  ф а к т , ч то  народное х о 
зя й с тв о  под опечной те р р и то р и и  б а з и р у е т с я  только н а  нескол ь
к и х  и н е м н о ги х  п р о д у кта х .

С овет с  одобрением  о т м е ч а е т  п ред пр и ня ты е уп р ав л я ю щ е й  вла
стью  в те ч е н и е  д вух  л е т , о хв аты в ае м ы х н а с то я щ и м  д окл ад ом , м е 
ры по ув ел и ч ен и ю  объ ем а э кс п о р тн о й  пр о д у кц и и  и  по приданию  
ей больш его  р а зн о о б р а зи я , а  т а к ж е  по п р и м ен ен и ю  н а у ч н ы х  м е 
тодов при подходе к проблеме со х р а н е н и я  почвы  и р ас ш и р ен и я  
пр о д у кц и и .

Сельское х о зя й с тв о

Руанда-Урундп — страна по преимуществу сель
скохозяйственная. По предположительным исчисле
ниям в 1950 году обрабатывалось 1 318 014 гекта
ров. т.е. 24,3 процента всей площади Территории. Из 
них 1 283 200 гектаров или 97,4 процента всей об
рабатываемой площади используется местным насе
лением для выращивания пищевых культур.

По всем статьям, за исключением кофе, продукция 
сельского хозяйства была ниже, чем в 1949 году. 
Благоприятные перспективы урожая были непорчены 
нашествием гусениц н продолжительной засухой.

Все взрослые работоспособные жители округов, уп
равляемых вождями, обязаны обрабатывать по 35 
аров сезонных пищевых культур и по 25 аров несе
зонных пищевых культур. Эти обязательные нормы 
обработки установлены с целью предотвращения го
лода. Управляющая власть подчеркивает, что они 
установлены исключительно в интересах земледель
цев, которые могут располагать урожаем но своему 
усмотрению.

Рост разведения технических культур поощряется 
правительством, но не является обязательным. План 
по культуре кофе пмеет в виду достичь максималь
ной продукции на участках наиболее благоприят
ных для разведения кофейных деревьев; предпола
гается, что три четверти туземцев, не занятых в тор
говле II промышленности, будут выращивать от 60 
до 125 кофейных деревьев на земледельца. Нетузем
ная культура кофе ничтожна (в 1950 году на рынок 
было выпущено 449 тонн кофе против 575 тонн в
1949 году). Продукция арабского кофе африканцами 
в 1950 году достигла 15 675 тонн кофейных бо
бов в кожуре против 10 000 тонн в 1949 году.

Урожай хлопка, выращиваемого исключительно ту
земцами, в 1950 году достиг 3 220 тонн хлопковых 
семян против 3 737 тонн в 1949 году.

Число эласпновых пальмовых деревьев (в районе 
озера Танганьика) увеличилось с 571 ООО в 1949 
году до 623 400 в 1950 году. Продукция пальмового 
масла достигла 635 тонн в 1949 году и 664 тонн в
1950 году; продукция орехов пальметта составляла 
250 тонн в 1949 году п 236 в 1950 году. Произ
водство масла сосредоточено главным образом в ру
ках туземцев.

Производство касторового масла увеличилось с 
1860 тонн в 1949 году до 2 390 тонн в 1950 году;
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увеличение продукцип было вызвано ростом спроса 
и цен па мировых рынках. Продукция пиретрума 
организацией Régie du R uanda-U rundi (Отделе
ние в Руапда-Урундп) составляла 120 тонн в 19-19 
году II 153 тонны в 1950 году; нетуземная продук
ция составляла 579 топи в 1919 году и 850 тонн 
в 1950 году.

Продукция коры хинного дерева составляла 103 
тонны в 19-19 году и 115 тонн в 1950 году; эта 
продукция находится в руках главным образом пе- 
туземных плантаторов.

Туземное население пользуется указаниями сель
скохозяйственных экспертов администрации и полу
чает селекционные семена от оксперпментальпых 
станций, находящихся иод управлением In s titu t n a 
tiona l pour l’étude agronom ique du Congo Belge 
(Нацпональнып институт агрономических изыска
ний Бельгийского Конго) (IN E A C ).

В целях увеличения культивируемой площади ад
министрация приступила к выполнению плана работ, 
который дал следующие результаты:

1) Было произведено осушение 6 970 гектаров бо
лот в 1919 году I I  2 546 гектаров в 1950 году. Та
ким образом общая площадь земли, подвергнувшей
ся мелпорацпп и предназначенной для туземного 
сельского хозяйства, составляет 84 500 гектаров.

2) В течение засушливого периода года оказа
лось возможным обрабатывать в 1949 году 5 065 
гектаров искусственно орошаемой земли п 5 519 •— 
в 1950 году.

3) На протяжении 16 ООО километров было про
изведено насаждение живых изгородей и прорыты 
канавы, что дало возможность в 1949 году терраси- 
роватт. 17 700 гектаров для предуиркк-деппя эрозии 
почвы. Соответствующие цифры за 1950 год былп 
—  22 ООО километров и 27 100 гектаров. Таким об
разом общее протя:кенпе живых изгородей и канав 
достигло 178 000 километров, а террасированная 
площадь составляет ныне 244 ООО гектаров.

Б порядке выполнения плана по борьбе с голодом 
Fonds du Б1еп-Е1ге Indigène (Туземный фонд 
попечения) ассигновал на 1948/1949 г. 55 820 ООО 
франков. Этот план предусматривает постройку трид
цати складов, вместимостью в 12 ООО топи продо
вольственных продуктов. Шесть складов почти за
кончены, II в двух из них уже хранятся продукты.

Проделанная бельгийской администрацией боль
шая работа в области сельского хозяйства вообще 
II в области разведения пищевых культ}'р в особен
ности произвела очень благоприятное впечатление 
па Быездную миссию.

Миссия отметила также, что, несмотря па все уси
лия адмшшстрацпп, последняя открыто признает, что 
угроза, голода продолжает стоять перед страной из-за 
чрезвычайно нерегулярного выпадения осадков. На 
своей третьей сессии Совет по Опеке у;ке выразил 
свое беспокойство, как бы Территорию не постиг го
лод, II указал, что должны быть приняты все меры для 
предотвращения этого в будущем.

На тестой сессии Совет по Опеке с тревогой отме
тил, что опасность голода попре;кпему является чрез
вычайно важной проблемой для густо населенной тер
ритории Руанда-Урундп, отметил заслуживающие вся
ческой похвалы усилия )Ч1равляющей власти по при
нятию мер для улучшения этого положения, обратил 
шпшанпе управляющей власти па необходимость

дальнейших мероприятий по борьбе с голодом и ре
комендовал продолжать пользоваться в связи с этим 
услугами ПродоБОльствепнои и сельскохозяйственной 
организации и Просветительной, научной и культур
ной организации Объединенных Наций.

Доклад за 1950 год указывает, что соответствую
щие органы Руанда-Урунди производили обзоры и об
следования, требуемые спецпалпзпровапиымп учреж
дениями, II сообщали результаты таковых. Так, в 
1950 году по просьбе Продовольственной и сельско
хозяйственной органпзацпп было произведено обсле
дование посевной площади, поголовья скота и сель
скохозяйственной продукции, а также по лесному хо
зяйству I I  другим вопросам. Доклад констатирует так- 
л;е, что к Оргапизадпи Объединенных Наций не об
ращались с просьбой о предоставлении технической 
помощи для Руанда-Урундп.

Управляющая власть Руанда-Урунди указывала, 
что она вполне понимает, какие большие услуги мо
гли бы оказать ей иностранные эксперты при разре
шении проблемы иерепаселенностп и избытка скота. 
Б 1948 году в Бельгийское Конго и в Руанда-Урунди 
были приглашены два амерпкаица-почвоведа для 
представления заключения по проблемам эрозии и 
сохранения плодородия почвы. Б конце 1948 года бы
ла созвана в Роме (Бельгийское Конго) на границе 
Руапда-Урупди Межафрпканская конференция по во
просам почвоведения.

Что касается технических культур, Быездная мис
сия вынесла впечатление, что продукция кофе при
носит большую пользу народному хозяйству страны и 
содействует благосостоянию туземного населения, ко
торому она дает значительный доход, в то же время 
не создавая угрозы разведению пищевых культур. 
Миссия отметила, что продукция кофе никогда не бы
ла прпнудптелыюп, но возможно, что косвенным пу
тем оказывалось известное давление для ее расшире
ния. Б связи с этим Миссия рекомендовала адмппп- 
страцпп наблюдать за тем, чтобы чрезмерное усер
дие пе привело в некоторых случаях к скрытому прп- 
ну.'кдению в той или иной форме.

Миссия дала оппсэппе деятельности Office des Ca
fés Indigènes du Ruanda-U rundi (Туземное бю
ро по кофе), которое стремится регулировать сделки 
по продаже кофе с помощью уравнительного фонда, а 
также улучшить качество кофе, продающегося на 
внутреннем рынке, и стандартизировать продукцию 
путем проверки качества кофе, предназначенного для 
экспорта; Быездная миссия отметила также, что ад
министрация обдумывает план но созданию коопе
ративов по разведению и продаже кофе. Миссия ре
комендовала внедрение кооперативных принципов, в 
особенности в отношеипп кофе и хлопка.

Доклад за 1950 год отметил, что с 1 декабря 1949 
г. все доходы от продажи хлопка и его побочных про
дуктов идут туземным плантаторам; роль хлопковых 
компаний теперь сводится исключительно к обработ
ке хлопка, для плантаторов и к перевозке его в мор
ские порты, где центральная организация по сбыту 
продает хлопок исключительно в интересах туземцев.

Что касается разводимого туземцами кофе араб
ских сортов, то по «ордонансу» от 28 апреля 1950 г. 
закупка его разрешается только но лицензиям, кото
рые выдаются лишь лицам, представившим известные 
гарантии того, что они имеют возможность обрабаты- 
тывать этот сорт кофе и хранить его па складах. За
купки должны производиться на особых специально 
указанных рынках. •
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На своей девятой сессии Совет утвердил следую
щую рекомендацию:

С овет в ы р аж ает свое од обрение у п р ав л я ю щ е й  власти з а  п р и 
влечение д вух  ту зем ц е в -в л ад ел ь ц ев  коф ей ны х п л а н та ц и й  к  у п 
равлению  O ff ic e  des  C a fé s  In d ig e n e s  d u  R u a n d a -U ru n d i ( Т у 
зем н о е  бю ро по коф е в Р у а н д а -У р у н д и ) и в ы р аж ает н а д е ж д у , что  
уп р ав л я ю щ а я  власть  н а й д ет в о зм о ж н ы м  д о п у сти ть  владельцев  
хлопковы х п л а н та ц и й  к  у ч а с ти ю  в со о тв е тств ую щ ей  о р га н и з а ц и и  
по х л о п ку  н а  т е х  ж е  о с н о в а н и я х .

Ж и во тно в од ств о

Поголовье крупного рогатого скота в 1950 году 
составляло 985 110 голов против 973 658 в 1949 го
ду. Крупного рогатого скота на территории слишком 
много, II качество его среднее. Владеют скотом ис
ключительно туземцы, причем это является призна
ком за:кпточности. На одного скотовода обьшно при
ходится от одной до пяти голов скота; только один 
процент скотоводов владеет стадом в 50 п больше го
лов. Скот нуждается в большой площади для паст
бищ; расширение настбпщ за счет земли, пригодной 
для земледелия, принимает угрон:а10щне размеры. Ве
теринарный департамент прилагает большие усилия 
к тому, чтобы сократить количество п улучшить ка
чество скота.

На территории имеется также 1 362 236 коз (1 255 
134 в 1949 году), 430 330 овец (424 047 в 1949 го
ду) и 42 152 сшшьп (35 073 в 1949 году).

Выездная миссия подчеркнула, что скотоводство 
является самым больным вопросом в Руанда-Урундп. 
Миссия считает, что это вопрос скорее политического 
II соцпального, чем экономического характера, ввиду 
того политического и соцпального престижа, с кото
рым в глазах туземцев связано обладание скотом, а 
также вследствие эмоцпального отношения туземцев 
к скоту; Миссия отметила также, что скотоводство 
причиняет чрезвычайный вред разведению ншцевых 
культур, так как для скота низкого качества прихо
дится отводить под пастбище более обширную терри
торию, чем страна может себе позволить. Миссия ре
комендовала обратить больше внимания на социаль
ную сторону вопроса п произвести социологическое 
обследование по возможности с помощью ме:кдународ- 
ных экспертов или научных организаций.

Годовой доклад за Í950 год указывает, что вопрос 
о туземном скотоводстве в связи с вопросами о поч
ве и о пастбищах был предметом длительного обсуж
дения на происходивших в 1947 году в Янгамбн 
(Бельгийское Конго) агрономических совещаниях, на 
которых присутствовало до 15 агрономов и иностран
ных экспертов. Происходившая в 1948 году в Гома 
(Бельгийское Конго) Межафрпканская конференция 
но вопросам почвы обсуждала главным образом во- 
1фосы о чрезмерном количестве скота, об улучшении 
настбпш, передвижении стад и т.д.

Управляющая власть указала, что одной из глав
ных задач десятилетнего плана будет попытка по
мочь туземцам освободиться от навязчивой идеи, что 
обладание рогатым скотом связано с социальным и 
политическим престижем.

На своей девятой сессии Совет утвердил следую
щую рекомендацию:

О тм е т и в , ч то  вопрос о р о гато м  с к о те  о стаетс я  одной из сам ы х  
сро чн ы х и трудн ы х проблем , с т о я щ и х  перед  те р р и то р и е й , и о т 
м ети в , ч то  у п р а в л я ю щ а я  власть  уд ел яет э то м у  вопросу боль
ш ое в н и м а н и е , С овет насто ятел ь н о  р еко м ен д уе т уп рав л яю щ ей  
власти  продол ж ать  р а с с м а тр и в а ть  это т вопрос к а к  э ко н о м и ч е с ку ю  
и социальную  про блем у п е р в о с теп ен н о го  з н а ч е н и я  и продолж ать  
и з у ч е н и е  вопросов о ч р езм е р н о м  ко л и ч еств е  с к о т а  и о р ео р гд -, 
н и з а ц и и  ско то в о д с тв а  н а  р ен таб ел ь ны х н а ч а л а х .

Зел1левладение и р ассел ен ие  европейцев

Отчет управляющей власти за 1950 год указывает, 
что туземному населению прпнадле;кит около 36 ООО 
кв. километров землп. Правительству принадлежит 126 
кв. километров (посты п поселки городского типа, 
аэродромы II т.д.). Тщательное измерение площади 
землп, занятой лицами, не прннадлеишщпми к тузем
ному населению, показало, что в его руках находи
лось в 1950 году 220 кв. километров, а не 253 кв. 
километра, как указывалось в отчете за 1949 год.

Детали, касающиеся этого, даются ниже: а) земля, 
являющаяся неограниченной собственностью лиц, не 
принадлежащих к туземному населению: 285 гекта
ров в городах II 8 470 гектаров в сельских местно
стях; Ь) земля, взятая лицами, не принадлежащими 
к тз'земному населению, в аренду: 99 гектаров в го
родах II 13 086 гектаров в сельских местностях, все
го 21 940 гектаров плн около 220 кв. километров.

Согласно ныне действующему законодательству 
только администрация Территории имеет право заклю
чать контракты с туземцами с целью приобретения 
нлн занятия части их землп или передачи другим ли
цам пх прав на землю, не принадлежащую государ
ству.

Что касается расселения европейцев на Террито
рии, то Выездная миссия склонна считать прпнцн- 
нпальную установку администрации, не поощряющей 
европейских поселений, правильной п настоятельно 
необходимой в интересах туземного населения этой 
перенаселенной Территории. Миссия рекомендовала 
Совету но Опеке проявлять неусыпную бдительность 
в этом вопросе н оказывать ноддер:кку администра
ции на случай всегда возможного давления на нее со 
стороны энергично расширяющегося европейского ко
лонизационного центра в находящемся но соседству 
с территорией Бельгийском Конго.

Считая делом первостепенной важности, чтобы не
населенные и необработанные земли как правило со
хранялись для туземного населения. Совет на своей 
шестой сесспп настоятельно рекомендовал управляю
щей власти оставить в силе ограничения, касающиеся 
поселения на пригодных для земледелия землях лиц. 
не принадлежащих к туземному населению. В споем 
отчете за 1948 год управляющая власть изложила те 
нрнннпны, которыми она руководствуется в своем от
ношении к поселениям европейцев: она была против 
крупных сельскохозяйственных поселений, разрешала 
сельскохозяйственные поселения в небольшом мас
штабе, ПОСКОЛЬКУ таковые не превосходят пределы, до
пускаемые интересами туземного населения, н при
ветствовала поселение торговцев, ремесленников н 
лиц. занятых в промышленности. В отчете за 1949 
год управляющая власть указала по поводу сельско
хозяйственных концессий, что она решила впредь 
предоставлять только участки площадью не более пя
ти гектаров для использования вод :кплые помещепня. 
В отчете за 1950 год управляющая власть сообщила, 
что предоставление концессий для земледелия и ле
соразведения даже па малых участках было но ре
шению министерства временно прекращено; исклю
чение делается только для некоторых контрактов на 
те участки пригодной для земледелия зе.члп, концес
сии на. которые правительством уже были обещаны.

В 1918 году всего имелось 152 занимающихся 
сельским хозяйством поселенца нз Европы и семь та
ких поселенцев нз Азии: занимаемая ими площадь 
составляла 10 517 гектаров.
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в  1949 году правительство приобрело у туземцев 
497 гектаров земли, нз которых 207 гектаров .пред
назначалось для поселка Шангунгу, 124 гектара дол
жны были быть сданы в бесплатную концессию ре
лигиозным миссиям для учреждения учебных заведе
ний, девяносто шесть гектаров предназначалось для 
учреждения технической школы для туземцев, пятнад
цать гектаров должно было пойти на расширение аэ
родрома в Узумбуре, тридцать семь гектаров —  на 
военный лагерь в Узумбуре, восемь гектаров па соз
дание ряда торговых центров п семь гектаров для по
селений.

В 1950 году было приобретено 387 гектаров, пз ко
торых 211 гектаров предназначалось для постов н 
поселков городского типа и 173 гектара —  для ре
лигиозных обществ на постройку школ н храмов.

На своей девятой сесспи Совет утвердил следую
щее заключение;

С о в е т  в ы р аж ает свое одобрение у п р ав л яю щ е й  в ласти  з а  п р и 
ня то е  ею р еш е н и е  п р е кр а ти ть  пред остав л ени е ко н ц е сси й  з а н и 
м а ю щ и м с я  сельским  хо зя й ств о м  п о с ел ен ц ам , не п р и н а д л е ж а 
щ и м  к  ту з е м н о м у  насел ению .

Го р н о е дело

Эксплоатация минеральных богатств находилась в 
1950 году всеце.ло в руках шести горнопромышлен
ных предприятий II двадцати пяти поселенцев.

Законодательство, касающееся горной промышлен
ности, обеспечивает за Территорией право контроля, 
наблюдения п участия в прибылях путем передачи ей 
определенного числа паев горнопромышленных пред
приятий.

С 1 нюня 1950 г. снова начали выдаваться разре
шения на разведку, выдача которых была прекраще
на в 1941 году, II управляющая власть сообщает, что 
па Территории начался новый нерпод пнтенсивной 
разведки недр земли.

Продукция горной промышленности выражалась в 
следующих цифрах;

1 9 4 9  год 1 9 5 0  год
в тоннах к тоннах

.Золото   0,251 0,2.35
К асситерит . . . . . .  2 267,420 2 340,287
Вольфрам......................................... 109,979 164,631
Р азл и ч н ая  руда . . . .  56,218 92,170

Стоимость продукции в 1949 году выражалась в 
165 728 457 франков, а в 1950 году в 180 600 650 
франков.

Среднее число туземных рабочих, занятых в гор
ной промышленности, состав.тя.то 13 201 в 1949 году 
п 13 935 в 1950 году.
; По рассмотрении данных о выгодах, приносимых 
Территории горной промышленностью. Выездная мпс- 
сня пришла к заключению, что ввиду сложного ха
рактера самой системы, разнообразия взимаемых раз
личными методами в различных местностях налогов, 
а также ввиду невозможности получить точные ста
тистические данные по Территории в целом, она не 
в состоянии составить себе точное представление о 
том, в должной лн мере участвует Территория в гор
ной промьппленности п получает ли таким образом 
местное население достаточный доход в компенсацию 
за эксплоатацпю п истощение подпочвы в Руанда- 
Урунде. Мпсспя предложила Совету по Опеке потре
бовать полного, точного II  подробного отчета и ста
тистических данных но этому вопросу.

Отчет за 1950 год указывает, что кроме косвенных 
выгод, получаемых населением от горной промышлен

ности (экономическое развитие района, социальная 
помощь, медщинская помощь и т.д.), развитие гор
ной промьппленности явилось также источником зна
чительного дохода для бюджета Территории в форме 
вывозных пошлин, подушного налога, подоходного 
налога, специальных взносов на цели войны, про
фессионального налога, ршстия в прибылях, сборов 
за общие н исключительные права на разведку п до
ходов с ценных бумаг (т.е. акций горнопромышлен
ных обществ), находящихся в руках администрации 
Террнторнп.

На своей девятой сесспи Совет утвердил следую
щую рекомендацию ;

О тм е т и в , ч то  го р н ая  пром ы ш л енность  д ает ценны й в клад  в 
б ю д ж ет  Т е р р и то р и и , С овет пр е д л а гае т  уп р ав л яю щ е й  власти  в кл ю 
чить  в свои посл ед ую щ ие годовы е отчеты  более полную  инф ор
м ац и ю  о т о м , к а к у ю  ч а с ть  в сего  б ю д ж ета  со с тав л я ю т п о с туп л е 
ни я  от го рной пр о м ы ш л ен ности  и ка ко й  пр о ц ен т от прибы ли  
го рно п ро м ы ш ленны х к о м п а н и й  со став л я ю т э ти  п о с туп л е н и я .

С р ед ства соо бщ ени я

В Руанда-Урунди пмеется 7 833 километра дорог, 
в 195Ô году было построено 210 километров новых 
дорог, а в 1949 году —  пятьдесят три километра; кро
ме того, шла обычная работа по ремонту п улучше
нию существующей дорожной сети.

Что касается постройки новых дорог, то Выездная 
мпсспя пришла к заключению, что применяющиеся 
при этом методы работы с.тедовало бы механизиро
вать в значительно большей степени, н указала на то, 
что при ремонте дорог все еще слишком часто при
меняется неоплачиваемый пли плохо оплачиваемьш 
труд туземцев. Выло указано, что некоторые афри
канцы жаловались Миссии на имеющие место, по их 
словам, злоупотребления в связи с трудовой повин
ностью (corvée) II доролснымп работами.

Управляющая власть заявила, что дальнейшие ра
боты по постройке дорог будут начаты только после 
того, когда будет доставлено необходимое для пост
ройки оборудование; что касается неоплачиваемого 
труда туземцев по содержанию дорог в порядке (вклю
чая чистку дорог II т.д.), то он был окончательно от
менен в Í949 году II заменен ежегодным налогом в 
размере 7 франков с налогоплателыппка. В 1950 го
ду этот налог был повышен до 10 франков.

В н е ш н я я  торговля

Руанда-Ррундн связана с Бельгийским îionro та
моженным союзом. Товары, ввозимые нз всех стран, 
не входящих в этот таможенный союз, в том числе и 
Бельгии, как п товары, вывозимые в эти страны, об
лагаются одинаковыми пошлинами.

Экспортная II импортная торговля находится в ча
стных руках. Фактически она находится почти исклю
чительно в руках лиц, не принадлежащих к туземно
му населению, хотя некоторые туземные торговцы 
ввозят сушеную рыбу пз Танганьики. Торговля неко
торыми продуктами, как, например, кофе, касторовым 
маслом, перцем п кожами, находится под контролем 
правительства; контроль этот имеет целью обеспече
ние хорошего качества товаров, предназначенных для 
экспорта. В 1950 году импорт достпг 79 771 тонны 
стоимостью в 1 175 миллионов франков против 57 643 
тонн стоимостью в 805 миллионов франков в 1949 
году. Экспорт в 1950 году составлял 70 440 тонн 
стоимостью в 1 083 миллиона франков против 72 217 
тонн стоимостью в 731 миллион франков в 1949 го
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ду. Уменьшение объема экспорта произошло главным 
образом за счет пищевых продуктов, экспорт кото
рых становится все более п более затрудпительпьш, 
так как расходы по транспорту слишком велпкп по 
сравнению с низкими ценами на товары.

Ввозятся главным образом хлопчатобумажные тка
ни, цемент, бензин, инструменты, сельскохозяйствен
ные и фабричные машины, перевозочные средства п 
т.д. Вывозятся главным образом кофе, скот, ко:кн, 
касситерит, золото п хлопок.

Ввоз пз Бельгийского Конго составлял в 1950 году 
51 процент всей суммы стоимости импорта. Другими 
главными поставщиками являлись Бельгия, Соединен
ные Штаты Америки, Соединенное Королевство, Ин
дия, Кения II Уганда. Тридцать процентов экспорта 
по стоимости приходилось на товары, отправлявшие
ся в Бельгийское Конго. Другими главными покупа
телями являлись Бельгия, Соединенные Штаты Аме
рики, Германия, Юяшо-Афрпканский Союз п Финлян
дия.

В ] 950 году Office Belge du Commerce E x térieu r 
(Бельгийское бюро внешней торговли) открыло от
деление в Иеопольдвплле (Бельгийское Конго) для 
поощрения торговли между Бельгийским Конго н Ру
анда-Урундп.

В н у тр е н н я я  торгов л я

Внутренняя торговля заключается главным обра
зом в закупке туземных продуктов п в продаже то
варов для туземного потребления. Одна шестая ла
вок (210 предприятий) находится в руках европей
цев, половину которых (112) составляют греки. В 
остальных двух третях лавок (810 предприятий) тор
гуют лица азиатского происхождения (индусы п ара-> 
бы). Остальная шестая часть этой торговли (228 
предприятий) находится в руках туземцев.

Выездная миссия констатировала, что многие аф
риканцы выражали большое желание начать зани
маться торговлей II транспортом п жаловались на то, 
что администрация не оказывает им содействия в 
этом отношении. Миссия пришла к заключению, что 
вопросу поощрения туземной торговли должно уде
ляться больше внимания.

Отчет за 1950 год указывает на рост числа неза
висимых туземных торговцев. В 1948 году имелось 
двадцать одно туземное торговое предприятие; в 1949 
году пх имелось пятьдесят, в 1950 году это число 
возросло до 228. Кроме торговли в прямом смысле 
слова все больше п больше туземцев начинают брать
ся за транспорт, выделку кирпича, плотничество п 
различные ремесла. Администрация сообщает, что 
ею приняты меры для ускорения этого процесса пу
тем поощрения расселения туземных торговцев в ком
мерческих II промышленных центрах. В Урунде было 
открыто двадцать новых торговых центров, п управ
ляющая власть подчеркивает большое воспитательное 
значение этих центров, где могут торговать только 
туземцы II где онп пользуются защитой от опасной 
конкуренции торговцев, не принадлежащих к тузем
ному населению.

В Институте Léon Classe в Кигали имеется ком
мерческое отделенпе.

Туземные торговцы завоевали себе сильную пози
цию в качестве посредников по торговле скотом. Онп 
создают энергичную конкуренцию европейским посе
ленцам, занятым в этой отрасли торговли.

На своей девятой сесспи Совет утвердпл следую
щее заключение:

С овет в ы р аж ает свое одобрение уп рав л яю щ ей  власти з а  пред
пр и н я ты е  ею ш а ги  к  усил ени ю  у ч а с ти я  ту з е м н ы х  купцо в  и р е
м есл ен ни ко в  в то рговой д еятель ности  Тер р и то р и и .

П ром ы ш л енность

На Территории насчитывается 782 промышленных 
предприятия, принадлежащих лицам и обществам не
туземного происхождения. Предприятия этп распре
деляются по отдельным отраслям промышленности 
следующим образом;
Добывающая промышленность.................................. 81
Сельскохозяйственная промышленность п свя

занные с ней отрасли...........................................253
Механическая промышленность.............................20
Строительная промышленность................................254
Текстильная, швейная и обувная промышлен

ность ........................................................................ 10
Химическая промышленность.................................. 11
Электричество, вода, эн ерги я ...........................  8
Пищевая промышленность........................................51
Т р а н с п о р т ............................................................  68
П р о ч и е ........................................................................ 26

Имеется така;е 229 туземных предприятий; 167 пз 
них работают по строительству под контролем тузем
ных административных органов округов, управляе
мых вождями; сорок работают по транспорту.

В отчете указывается, что десятилетним планом 
предусматривается дальнейшее развитие существую
щих отраслей промышленностн п создание новых ви
дов промышленной деятельности н ремесел.

Управляющая власть полагает, что снабагение 
электричеством ко недорогой цепе является одним нз 
лучших путей к нндустрпализацпи страны. С этой 
целью 27 декабря 1948 г. бельгийскими корпорация
ми был создан трест по электрификации Кпву п Ру
анда-Урундп, в частности, путем эксплоатации водо
падов в Рузпзн на водном пути от озера Кнву к озе
ру Танганьика.

Ф и н ансы  и н ал о гоо б л ож ени е

Находящиеся в распоряашшш администрации дан
ные не дают возмоашости произвести удовлетвори
тельное исчисление народного дохода.

Бюдзсет Руанда-Урундп вырабатывается соответ
ствующими органами правительства Территории. Он 
рассматривается Советом вице-генерал-губернатора 
Руанда-Урунди, а затем посылается генерал-губер
натору Бельгийского Конго, который направляет его 
со своими комментариями министру колоний в Брюс
сель. Затем бюджет идет на утверждение бельгийско
го парламента, после чего он получает королевское 
одобрение и обнародывается.

Поступления на 1950 год были исчислены в 277 
миллионов франков против 233 миллионов франков, 
в 1919 году. Предварительные цифры постзшлеппй в 
1950 году выразились в 351 миллионов франков, 
причем поступления от туземных налогов (подушный 
налог, налог на многоженство и налог на скот) со
ставили 90 миллионов франков (25 процентов), а по
ступления от таможенных сборов ,— 123 миллиона 
франков (35 процентов).

Расходы па 1950 год были исчислены в сумме 325 
миллионов франков. Бюджет на 1950 год предпола
галось свести с дефицитом в 48 миллионов франков.
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Однако возможно, что по обыкновенному бюджету 
окалгется излишек. В 1949 году бюджет был сведен 
с дефицитом в 51 миллион франков.

По предварительному исчислению управляющей 
власти 41,73 процента обыкновенных и чрезвычай
ных расходов в 1949 году производились непосред
ственно в интересах туземного населения. В 1948 и 
1947 гг. этот процент был соответственно 46.34 и 
40,33.

В вышеприведенные цифры не включены ни бюд
жеты туземных казначейств обеих областей (pays) 
и округов, управляемых вождями, ни взносы Fonds 
du B ien -E tre  Indigène (Фонды попечения о ту- 
Зб5щах). В 1948 году из этого фонда было получено 
50 миллионов франков (на кампанию по борьбе с го
лодом), а в 1949 году —  71 миллион франков (из 
которых 30 миллионов франков предназначалось па 
медицинское обслуживание, а 21 миллион франков 
на дотации в области просвещения). Программа Фон
да на 1950 год предусматривает расход в 54 мил
лиона франков.

Чрезвычайный бюджет па 1950 год предусматри
вает расходы в сумме 160 миллионов франков, глав
ным образом на работы по постройке дорог и на раз
личные другие сооруж'енпя. Эти расходы будут по
крыты с помощью подле;кащей возврату, но беспро
центной ссуды территории Руанда-Урундп от бельгий
ского правительства.

Задолженность Руанда-Урундп, составлявшая в 
1944 году 175 миллионов франков, к 1947 году со
кратилась до 20 миллионов франков. Согласно пред
ставленному управляющей властью объяснению это 
быстрое сокращение задолженности было результа
том того, что во время войны сократилась доставка 
снаблсенпя, и было налицо меньше персонала, чем 
норма.тьно необходимо для функционирования учре:к- 
денпй II служб, а также в связи с возвращением Ру
анда-Урунди уплаченной ею доли расходов на вой
ну. Н а своей третьей сессии Совет по Опеке нашел, 
что может быть не следовало бы погашать долг Тер
ритории в такой короткий срок и что лучше было бы, 
если бы управляющая власть удержала хотя бы часть 
денег, истраченных на погашение долга, для улуч
шения положения населения в экономической и со
циальной области II в области образования.

С 1947 по 1949 год задолженность Территории оста
валась на уровне 20 миллионов франков. В 1950 го
ду она повысилась до 170 миллионов франков вслед
ствие получения нового займа от Бельгии.

На своей третьей сессии Совет предложил управ
ляющей власти от времени до времени пересматри
вать систему налогообложения и охват ею туземного 
населения в целях устранения того, что может соз
давать чрезмерные тяготы для населения.

По поводу возможности применеппя тюремного за
ключения (на срок не больше двух месяцев) в каче
стве наказания туземцев за неплатеж налогов. Совет 
полагал, что необходимо приложить все усилия к пре- 
дупрелгденшо злоупотреблений этой системой.

Быездная миссия выразила надежду, что управля
ющая власть пересмотрит вопрос о подушном налоге 
в целях большего соответствия его размерам доходов 
отдельных лиц и групп и отмены тюремного заклю
чения за неуплату налогов.

Управляющая власть указала, что подушньй налог 
исчисляется таким образом, что даже самые небо
гатые туземцы в состоянии уплачивать его, не испы

тывая особых затруднений. Б 1950 году из общего 
числа 788 059 налогоплательщиков только 1 614 при
шлось подвергнуть тюремному заключению или описи 
имущества в обеспечение платежа налога. Б 1949 
году имелось 976 таких лиц.

Д ес я ти л е тн и й  план

Б течение 1949 и 1950 гг. правительство Руанда- 
Урунди выработало десятилетний план, которьпй был 
только что представлен правительству метрополии на 
утверждение. План ставит своей целью экономиче
ское II социальное развитие Территории и изучение 
всех имеющих к этому отношение факторов, могущих 
содействовать доспккеншо этой цели, в особенности 
в областях здравоохранения, санитарии, питания, жи
лищного вопроса II образования.

На своей девятой сессии Совет утвердил следую
щую рекомендацию:

С овет в ы р аж ает н а д е ж д у , ч то  д еся тил етн ий  план вско ре  б уд ет  
сф о рм улирован и у тв е р ж д е н  и ч то  в нем  буд ет о б р ащ е н о  особое 
в н и м а н и е  н а  р ас ш и р ен и е  у ч а с т и я  ту з е м н о го  н а сел ен и я  в э к о 
н о м и ч еско й  ж и з н и  Т ер р и то р и и  в более о тв етс тв е н н о й  роли.

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

Р уко в о д о я щ и е  при нц ип ы  и о б щ ие со о бр аж ени я

Представитель Новой Зеландии полагал, что, учи
тывая ограниченные ресурсы Территории, ее про
гресс в экономической области надо считать вполне 
удовлетворительным.

Представитель Соединенного Королевства отметил, 
что в экономической области администрация все еще 
пытается справиться с трудно поддающейся решению 
проблемой сохранения естественных ресурсов Тер
ритории II в то же время обеспечения туземному на
селению большего вознаграждения за его труды. Он 
считал, что за отчетный период администрация пред
приняла много разумных шагов в целях максималь
ного увеличения объема экспортной продукции и при
дания ей большего разнообразия и использования тех 
научных ресурсов, которыми так богата Бельгия, для 
разрешения проблемы сохранения ресурсов страны и 
для расширения продукции.

Представитель Союза Советских Соцпалпстнческих 
Республик указал, что туземное население живет в. 
условиях примитивного натурального хозяйства и не 
принимает никакого существенного и активного уча
стия в экономической жизни Территории. Европей
ские фирмы II торгово-промьппленные компании игра
ют руководящую роль в экономической жизни Руанда- 
Урундп.

Ж и во тнов од ств о

Представитель Новой Зеландии указал, что одной 
из самых серьезных стоящих перед Территорией про
блем является тот престиж, с которым связано об
ладание скотом в глазах туземного населения, и как 
результат этого чрезмерное количество нерентабель
ного скота. Он с удовлетворением отметил, что управ
ляющая власть уделяет большое внимание этому во
просу. Он считал, что улучшение качества, скота мо
гло бы привести к большому улучшению экономиче
ского положения Территории. Он указал, что может 
быть впоследствии, после того как вьшолнение деся
тилетнего плана приведет к расширению ресурсов 
Территории, бельгийское правительство найдет нуж
ным прибегнуть к помощи экспертов.
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Представитель С-оедпненных Штатов Америки был 
рад узнать, что оба бамн п некоторые другие тузем
ные лидеры улсе поняли, какие большие затруднен1щ 
создает укоренпвншйся у туземцев взгляд на облада
ние скотом. Ему представлялось очевидным, что раз
решение проблемы, созданной чрезмерным количест
вом скота, явится одним из крупнейших вкладов в 
дело создания здорового сельского хозяйства. Он счи
тал, что организация скотоводства на рентабельных 
началах явилась бы крупньнм шагом вперед па пути 
к разрешению основной проблемы о снабжении этой 
густо населенной Территории достаточным количе
ством съестных припасов.

Особый представитель управляющей власти ска
зал, что правительство сделало немало попыток к 
скрещиванию туземного скота с заграничными порода
ми, но результаты не оправдали олшданпй, потому что 
порода скота, явившаяся результатом этого скрещи
вания, хотя II дает больше молока, по зато гораздо 
легче подвергается заболеваниям.

Зем л евл ад ение и р ассел ен ие  европейцев

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик указал, что, ввиду того что управляющая 
власть не вернула туземному населению отчужденные 
у него земли. Совет по Опеке должен рекомендовать 
управляющей власти вернуть туземному населению 
отчу:кденную у него тем плп иным способом землю 
II в будущем не разрешать отчуждения землп, при
надлежащей туземному населению.

В н е ш н я я  тор гов л я

Представитель Новой Зеландии отметил, что в Ру
анда-Урунди превышение вывоза над ввозом весьма 
невелико п что на него нельзя полагаться, а поэтому 
меры, направленные на развитие продукции, которая 
может послулшть источником иностранной валюты, за
служивают всяческого поощрения. Он с одобрением 
отметил стремление администрации расширить раз
нообразие в продукции, предназначаемой для экспор
та.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик отметил, что вся внешняя торговля сосре
доточена в руках европейских фирм п торговых ком
паний II что, по данным представленного управляю
щей властью отчета, в Территории пет туземцев, спе
циализирующихся на внешней торговле.

П ром ы ш ленность

Представпте.ль Союза Советских Социалистических 
Республик указал, что управ.тяющая власть не при
няла никаких мер к развитию па данной подопеч
ной территории промьппленности па основе местного 
сырья II ресурсов. Добываемые европейскими компа- 
ПИЯ1МП ископаемые не обрабатываются на Террито
рии, а экспортируются за границу в необработанном 
виде. La Compagnie de la Ruzizi обладает моно
полией по закупке и очистке хлопка, который в тю
ках экспортируется за границу. Управ.ляющая власть 
не организовала текстильной промышленностп в этой 
подопечной территории и не собирается создавать та
ковой. В результате эта подопечная территория вы
нуждена ввозить хлопчатобумаяшые товары нз сосед
ней колонии Вельгппского Конго, куда экспортирует
ся необработанный хлопок Руанда-Урундп. Таким об
разом, Руанда-Урундп играет роль псточппка сырья 
для Бельгийского Конго.

Что касается монополии Compagnie de la  Ruzizi, 
представитель Бельгии заявил, что она пользуется мо
нополией не на закупк}', а на обработку хлопка. Он 
указал, что хлопок закупается Бельгией, Америкой и 
другими странами, но что он продается к выгоде про
изводителей II что прибыль получают производители, 
а не Compagnie de la  Ruzizi.

Ф ин ансы  и нало гооб л ож ени е

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик отметил, что в данной подопечной терри
тории все еще существует подушная подать. До на
стоящего времени управляющая власть не .приняла 
никаких мер к введению подоходного налога, и в ре
зультате налогами облагаются туземцы, не имеющие 
никаких средств. В то лге время вожди и помощни
ки вождей, получающие от 7 ООО франков до 237 ООО 
франков в год 5калованья от администрации, осво
бождаются от подушной податп. Совет по Опеке дол
жен рекомендовать управляющей власти принять ме
ры к замене подушного налога системой прогрессив
ного подоходного налога плн хотя бы системой по
доходного налога, прпнпмающей должным образом 
во внимание пмущественное положение населения и 
его налогоспособность.

Представитель Вельгпп заметил, что в Руанда-Ур
ундп существует система прогрессивного подоходно
го налога.

Д е с я ти л е т н и й  план

Представитель Новой Зеландпн выразил надежду 
па то, что десятилетний план экономического разви
тия вскоре будет официально утвержден п проведен 
в жизнь.

Представитель Аргентины выразпл уверенность в 
том, что десятилетний план даст возмоншость прео
долеть трудности, создаваемые ограниченностью есте
ственных богатств Территории п специфическими 
взглядами II вкусами туземного населения, которые 
долж'ны приниматься во внпманпе при стремлении к 
поднятию нх производительности.

Представитель Австралии полагал, что Совету сле
дует выразить свой лшвой интерес к десятилетнему 
плану II горячо рекомендовать управляющей власти 
полностью провести его в лспзнь.

Представитель Соединенных Штатов Америки от
метил, что недавно выработанный десятилетний план 
предвидит не только дальнейшее развитие улсе ныне 
существующих отраслей промьппленности, но также, 
II в особенности, изыскание новых ресурсов и пс- 
пользованне пх. Он выразил уверенность в том, что 
подробности этого плана н спецпальная информация 
относительно мер, принимаемых к его осуществлению, 
будут представлены в блшкайшем будущем.

IV .  С О Ц И А Л Ь Н Ы Й  П Р О Г Р Е С С

Обзор положения и рекомендации Совета по Опеке
П ер е н ас ел ен и е , э м и гр а ц и я  и м и гр а ц и я  р аб о ч и х

Руанда-Урунди является фактически наиболее гу
стонаселенной страной в Африке, п ввиду плохого 
качества ее почвы )Т1равляющая власть считает, что 
она перенаселена.

Считая, что перенаселенность в Руанда-Урундп мо- 
л;ет с течением времени превратиться в проблему, ко
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торую невозможно будет разрешить при помощи ме
роприятий, принимаемых в пределах Территории, Со
вет по Опеке на своей шестой сесспи рекомендовал 
управляющей власти продолжать изучение возмож
ности миграции части населения нз Руанда-Урундп 
в менее густонаселенные соседние территории.

Годовой отчет отмечает, что, начиная с 1937 года. 
Бельгийское Конго предоставило возможность эмиг
рантам пз Руанды селиться на отведенных нм 37 ООО 
гектаров весьма плодородной земли к северу от озера 
Кпву в округе Гншари. В настоящее время 25 ООО 
членов племени Баниярванда поселились там. ]Мест- 
ные властп находят это число очень незначительным 
п считают, что экономические последствия этой миг
рации будут ничтожны. В настоящее время эксперта
ми изучается возможность создания другого района 
для иммиграции в Кпву, где имеются возможности 
предоставить средства к существованию 30 ООО се
мейств.

Управляющая власть считает, что скотоводство яв
ляется препятствием к эмиграции, ввиду потребной 
для скота площади пастбищ н ввиду той роли, кото
рую скот играет в жпзнн туземного населения.

Адмпнпстрацпя вместе с высшими туземными вла
стями намеревается постепенно поло:кпть конец той 
чрезмерной роли, которую пграет рогатый скот в эко
номической II общественной жизни туземного насе
ления, II , таким образом, содействовать заселению 
менее густонаселенных районов к востоку п к запа
ду. Адмпнпстрацпя считает, однако, что этот про
цесс переселения будет происходить медленно, ввиду 
того что сотнн ТЫСШ1 голов скота являются фактором 
той сложной сети налагаемых обычным правом обя
зательств, которую нужно распутать. Администрация 
заявляет, что она слишком озабочена благосостояни
ем II  моральным состоянием туземного населения, что
бы обдумывать какие бы то нп было планы насиль
ственного переселения населения.

На своей девятой сессии Совет по Опеке утвердпл 
следующую рекомендацию :

С ч и т а я ,  ч то  пер енасел ен ность  и нер ав ном ерн ое  р аспред ел ение  
н а с е л е н и я  по Т ер р и то р и и  яв л я ю тся  проблемой ч р езв ы ч ай н о й  в а ж 
н о с ти , и н а п о м и н ая  о своей п р е ж н е й  р еко м ен д ац и и  по э то м у  
в о п р о с у , С овет в ы р аж ает н а д е ж д у , ч то  уп р ав л я ю щ а я  власть б у 
дет п р о д о л ж ать  и з у ч е н и е  в о зм о ж н о с ти  м и гр а ц и и  из п е р е н а с е 
л е н н ы х  рай о но в  в м ен ее насел ен ны е районы  в са м о й  Р у а н д а -  
У р у н д и  или н а  соседние те р р и т о р и и .

Эмиграция рабочих, повпдпмому, продолжается в 
•1вух направлениях: в Бельгийское Конго (куда на
правляются главным образом рабочие, нанятые по 
долгосрочным договорам) п в Танганьику п Уганду 
(сезонные рабочие).

В 1948 году число рабочих, эмигрировавших в 
Бельгийское Конго, составило 18 452, в 1949 году 
— 14 371 II в 1950 году —  11 294. Отражаемое эти
ми цифрами уменьшение, невидимому, вызвано уточ
нением статистических данных, а не действительным 
сншкенпем числа эмигрантов.

Выездная миссия предло:кпла потребовать пред
ставления подробного доклада об условиях труда, за
работной плате II т.д. рабочих, иммигрировавших в 
Бельгийское Конго, в особенности, рабочих, занятых 
в горной промьппленности, а также подробные све
дения о состоянии их здоровья II их приспособлении 
к климату Конго, очень разнящемуся от ытимата Ру
анда-Урунди.

Число рабочих, эмигрировавших в британские тер
ритории, составило в 1948 году 31 621, в 1949 году

— 27 596 II в 1950 году —  24 229, считая но 31 де
кабря каждого года. Согласно объяснению управляю
щей власти, это уменьшение эмиграции объясняется 
главным образом произведенным в Руанда-Урундн 
изменением системы традиционных поборов п, в пер
вую очередь, трудовой повинности, которая в 1949 го
ду была в обязательном порядке заменена денежными 
платежами.

В 1948 году правительства Руанда-Урундп, Уганды 
II Танганьики учредили регулярные годовые конфе
ренции, на которых обсуждаются п решаются вопро
сы, касающиеся сезонной миграции; отчет указывает, 
что сделано все возможное, для того чтобы предоста
вить мигрантам максимальные гарантии безопасно
сти, главным образом, путем контроля над условия
ми набора, постройки этапных лагерей п предостав
ления медицинской помощи.

Д и с кр и м и н а ц и я

Годовой отчет указывает, что закон правительства 
Бельгийского Конго от 18 октября 1908 года, рас
пространяющийся также на Руанда-Урунди, гаран
тирует права человека п основные свободы всем слоям 
населения без различия расы, пола, языка п рели
гии.

Выездная мпсспя отметила некоторые случаи дис
криминации против лиц азиатского происхождения н 
выразила мнение, что было бы желательно пересмот
реть относящееся к этому вопросу законодательство.

На своей четвертой сессии Совет по Опеке утвер
дпл резолюцию по поводу полученных им по этому 
вопросу петиций. Он рекомендовал управляющей вла
сти пересмотреть все законодательство Руапда-Урун- 
дп, влекущее за собой расовую дискриминацию п, в 
частности, законы о местоаштельстве, о спиртных на
питках, об огнестрельном оружии, а также пересмот
реть II пенитенциарную систему. На своей шестой сес
сии Совет повторил эти рекомендацпп.

Управляющая власть указала, что с 22 февраля 
1951 г., т.е. со дня, когда был выпущен ордонанс, 
обнародовавший в Руанда-Урунди декрет 21 февраля 
1950 г., на Территории не было дискриминацпн в за
конодательстве, относящемся к огнестрельному ору
жию; она указала также, что в проводимой ныне ре
форме пенитенциарной системы больше не будет ни
каких положений дискриминационного характера, по 
поводу которых могут возникнуть жалобы у госу
дарств-членов Объединенных Наций; что законода
тельство о землевладении никаких дискриминацион
ных положений не содержит; что же касается место
жительства, то с)чцествованпе особых европейских, 
азиатских н туземных кварталов в городских цент
рах объясняется бытовыми различиями этих групп, 
но в пределах Территории нет решительно никаких 
запретов одностороннего характера, препятствующих 
лицам азиатского происхождения селиться в европей
ских кварталах. По поводу правил, касающихся 
спиртных напитков, было указано, что ограничения 
в отношении лиц азиатского происхождения были 
введены в результате опыта п объясняются не расо
вой дпскрпминацпей, а стремлением защитить ту
земное население от пагубных последствий алкого
лизма II помешать местному населению получать 
спиртные напитки от жителей восточного происхож
дения. Но этим правилам дается максимально широ
кое толкование, п законодательство предусматривает, 
что в отдельных cnyiianx лица неевропейского про-
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нсхожденпя могут быть поставлены в те ;ке условия, 
что и европейцы, если они представят гарантии в 
том, что с их стороны не будет злоупотреблений. К 
этому годовой отчет прибавил, что в настоящее вре
мя изучается реформа законодательства, имеющая 
своей целью устранение дпскрпмпнацпп между евро
пейцами и лицами азиатского происхождения.

В другой связи отчет указал, что в силу ныне су
ществующего законодательства об иммиграции, ли
ца, которые не являются нетелями Конго или уро
женцами Руанда-Урунди, и те, которые вследствие 
недостатка образования не умеют как следует чи
тать и писать на одном из европейских языков, рас
сматриваются как нежелательный элемент и в Руан
да-Урунди не допускаются. Но это правило не рас
пространяется ни на замужних женщин, сопровожда
ющих своих мужей пли направляющихся к ним, ни 
на детей до четырнадцати лет включительно.

На своей шестой сессии Совет по Опеке отметил 
это правило и рекомендовал управляющей власти об
судить возможность замены его мероприятиями, сво
бодными от всякого дпскрпмпнационного характера.

На своей девятой сессии Совет по Опеке утвердил 
следующую рекомендацию :

О тм ети в  с уд ов л етво рени ем , что  уп р ав л я ю щ а я  власть п е р е 
см о тр ел а з а к о н , ка с а ю щ и й с я  о гн ес тр ел ь н о го  о р у ж и я , и удалила  
и з н его  все эл ем енты  расовой д и с к р и м и н а ц и и ; о тм е ти в , что  
уп р ав л я ю щ а я  власть в н а с то я щ и й  м о м ен т р а с с м а тр и в а е т  п е 
р есм отр  за к о н о в , ка с а ю щ и х с я  п е н и те н ц и а р н о й  си стем ы  и про
д а ж и  с п и р тн ы х н а п и т к о в , с целью уд ал ен ия из н и х  эл ем ентов  
расовой д и с кр и м и н а ц и и . С овет п ов то ря ет свою  п р е ж н ю ю  р е к о 
м ен д а ц и ю  о т о м , чтобы  уп р а в л я ю щ а я  власть про дол ж ал а п ере
см отр  всех з а к о н о в , п р е д у с м а тр и в а ю щ и х  д и с кр и м и н а ц и ю , а  
и м е н н о , зако н о в  о м есто ж и тел ь ств е  и об и м м и гр а ц и и .

Т р у д  и р аб о ч а я  си л а

Общее ЧИСЛО рабочих и служащих, имеющих по
стоянную работу, возросло с 59 515 в 1948 году до 
71 016 в 1949 году и 80 293 в 1950 году. В 1950 
году в промышленности было занято 27 463 человека 
(24 550 в 1949 году) ; в сельском хозяйстве .— 10 271 
(8 728 в 1949 году) ; в торговле —  8 625 (7 571 в 
1949 году); в учреждениях христианских миссий .— 
14 641 (13 613 в 1949 году); в администрации — 
14 702 (13 264 в 1949 году); п на раз.тичных дру
гих работах —  4 591 (3 290 в 1949 году).

Законодательство о туземном труде основывается 
на декрете 16 марта 1922 года, устанавливающем 
права и обязанности работодателей и рабочих.

На своей третьей сессии Совет по Опеке отметил, 
что Территория не имеет особого законодательства о 
детском труде, п высказал мнение, что управ.тяющая 
власть должна озаботиться проведением такого рода 
законодательства. На основании ордонанса от 12 мая 
1948 г., изданный в Бельгийском Конго закон, за
прещающий ночную работу детей и подростков ту
земцев, моложе восемнадцати лет, вступил в силу в 
Руанда-Урундп. Управ.тяющая власть упоминает так- 
:ке, что по закону 1922 года правом заключать ра
бочие контракты пользуются только взрослые. Кон
тракт, заключенный лицом, не достигшим совершен
нолетия, однако, не рассматривается как совершенно 
не имеющий законной силы, но он может быть ан
нулирован на том основании, что был заключен без 
«законного согласия».

Рекомендации Совета коснулись также другого ас
пекта рабочего законодательства, а именно постанов
ления, согласно которому нарушение законов о труде

может рассматриваться как уголовно наказуемое дея
ние.

Быездная миссия считала, что такому чрезмерно 
суровому отношению к нарушению контракта чисто 
гражданского характера должен быть как молено ско
рее положен конец. Б своем отчете за 1948 год уп
равляющая власть объясняла, что в стране, где сре
ди рабочих еще слабо развито чувство профессио
нального долга II сознания необходимости соблюде
ния взятых на себя обязательств, где нужда в за
работке еще не всеми сознается, отмена уголовных 
санкций немедленно вызвала бы большие беспоряд
ки, от которых в первую очередь пострадало бы ту
земное население, п чрезвычайно затруднила бы хо
зяйственную ашзнь, а моагет быть сделала бы ее со
вершенно невозмоагнон. Правительство утверждало, 
что оно, тем не менее, обсудит вопрос об изменении 
законодательства в качестве первого шага к реформе, 
имеющей своей целью отмену уголовных санкций.

На своей шестой сессии Совет рекомендовал, что
бы уголовные санкции за нарушение контрактов бы
ли отменены как только это окажется практически 
осуществимым.

Отчет за 1949 год указывает, что пересмотр зако
нодательства о рабочих контрактах является частью 
намеченной программы по социальным вопросам.

Б проектируемом новом законодательстве имеется 
заслу:кпвающее быть отмеченным положение о том, 
что некоторые категории туземных рабочих в будущем 
не долншы подвергаться уголовным наказаниям за 
певыполнение контрактов, как, например, те рабо
чие, которые обладают некоторым образованием и ко
торые проработали три года не подвергаясь наказа
нию.

Б 1918 году судами было вынесено 833 приговора 
за самовольное оставление работы п другого рода на
рушения долга, а 286 менее серьезных нарушений 
рабочей дпсцпплпны повлекли за собой наложение 
штрафов без суда. Б 1949 году —  981 лицо было 
приговорено к тюремному заключению, 316 —• к штра
фу без суда п 35 —  было оправдано. Б 1950 году 
—  974 лица были приговорены к тюремному заклю
чению, 206 —  к штрафу без суда п 87 было оправ
дано. Б 1950 году было тридцать два случая при
влечения к суду предпринимателей, причем семь из 
них были оштрафованы; в восьми случаях дело бы
ло прекращено без последствий пли кончилось оправ
данием; семнадцать случаев еще оставались на рас
смотрении.

С 1946 года действует законодательство о профес
сиональных союзах, регулирующее все вопросы, ка
сающиеся туземных профсоюзов, местных рабочих 
комитетов, туземных комиссий по вопросам труда и 
социального прогресса, коллективных конфликтов ме
жду рабочими и предпринимателями и коллективно
го прекращения работы.

Областные и провпнцпальные комиссии по вопро
сам труда II социального прогресса были учреждены 
в 1949 году. Одной из их функций является развитие 
среди рабочих и их семей лучшего понимания соб
ственных интересов и социальных обязательств, а 
также чувства профессионального долга.

Б 1949 и 1950 гг. не сообщалось ни о каких серь
езных конфликтах на промышленных предприятиях.

1 июля 1950 г. вступил в силу декрет от 1 авгу
ста 1949 г. о компенсации туземных рабочих за не
счастные случаи на производстве и профессиональные 
заболевания.
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в  отношенпп заработной платы Выездная миссия 
указала, что чрезвычайно низкий уровень заработ
ной платы является одной нз основ хозяйственного 
строя в Руанда-Урупдп, п настоятельно рекомендо
вала бельгийскому правительству обсудить возмож
ность радикального изменения системы заработной 
платы, в особенности в части, касаюш,епся неквалн- 
фнцпроваппых рабочих.

В отчете за 1918 год управляющая власть отме
тила, что ставки заработной платы непрерывно рос
ли п что с 1938 года они увеличились в четыре ра
за. В этом отчете управляющая власть выразила свое 
убелгденпе в том, что следует стремиться к поншке- 
пию стоимости лшзпп вместо того, чтобы издавать 
закон о значительном повышеппн заработной платы, 
которое не оправдывается законом спроса н предло- 
:кення.

На своей шестой сессии Совет но Опеке согласил
ся с замечаниями Выездной мпссп по вопросу о за
работной плате II рекомендовал, чтобы управляющая 
власть снова рассмотрела эту проблему с целью по
вышенпя реальной заработной платы в Террнторни.

Отчет за 1950 год указывает, что имеющаяся в 
Руанда-Урупдп Комиссия по вопросам труда п со
циального прогресса установила минимальные ставки 
заработной платы, приняв во внпманпе результаты 
проведенного в 1919 году обследования для установ
ления стоимости жпзнн рабочих. Отчет этот доба
вил, что Совет впце-генерал-губернатора Руанда- 
Урундп на сессии 1950 года тщательно обсудил 
проблему туземного труда с точки зрения стабиль
ности, объема продукции, санитарных условий, пн- 
танпя рабочих, професспопальпоп подготовки и воз
награждения за труд. Намечаемые пути к разре
шению этого вопроса будут изложены позднее в де
сятилетнем плане.

Управляющая власть указала, что с 1946 года 
средние ставки заработной платы возросли на 50 про
центов н что ордонанс впце-генерал-губернатора от 
24 апреля 1951 г. только что повысил минимальную 
ставку зарплаты па 40 процентов.

Согласно приведенным в отчете за 1950 год ста
тистическим данным средняя ставка поденной зара
ботной платы в Узумбуре состав.ляла от 10 до 12 
франков для чернорабочего (от 7 до 9 франков в 
1948 году) II от 7 до 10 франков д.ля сельскохозяй
ственного рабочего (от 6 до 8 франков в 1948 го
ду); ставки для квалнфнцпроваппых рабочих были 
выше, так, например, шофер получал от 40 до 100 
франков (от 30 до 75 франков в 1948 году); пере
писчики на пишущих машинках от 25 до 150 фран
ков (от 20 до 100 франков в 1948 году).

Что касается вербовки рабочих, то адмшшстрация 
Территории поставила условием для агентств, поль
зующихся правом набора рабочих, чтобы не меньше 
90 процентов нанятых рабочих состояло пз :кенатых, 
сопровонгдаемых своими женами.

На своей шестой сессии Совет выразил одобрение 
отравляющей власти за ее стремление дать возмож
ность семьям завербованных рабочих сопровождать 
их.

На своей девятой сессии Совет по Опеке утвердил 
следующую рекомендацию :

О т м е ч а я ,  что з а р а б о тн а я  п л а т а  о чен ь  н и з к а ;  о тм е ч а я  т а к ж е ,  
что  ор д о н а н со м  о т 2 4  апрел я  1 9 5 1  г .  м и н и м ал ь н ая  ш к а л а  з а р а 
б о тн о й  платы  бы ла пов ы ш ена н а  4 0  пр о цен то в , н а п о м и н а я  о

своей преды дущ ей р еко м ен д ац и и  по вопросу о з а р а б о тн о й  п л ате . 
С овет реко м ен д уе т у п р ав л яю щ е й  власти про дол ж ать  и зу ч е н и е  
ур о вня ж и з н и  и с т а в о к  зар а б о тн о й  платы  т у з е м н о го  насел ен ия  
с  целью повы ш ения е го  ур о вня  ж и з н и .

К о о п ер ац ия

В Территории имеется только один кооператив — 
туземная молочная ферма п сыроварня в Нпанза. В 
1947 году под правительственным руководством про
исходило обследование вопроса об основании коопе
ратива по продукции п сбыту туземного кофе.

Выездная миссия выразила надежду, что управля
ющая власть при первой возможности начнет вво
дить кооперативные принципы в сельское хозяйство, 
промышленность п торговлю, в первую очередь в от
ношении кофе II хлопка.

Отчет за 1948 год указывал, что туземное населе
ние пока не проявляло шшцпатпвы в деле создания 
подлинных кооперативов. Хотя правительство не от
казалось от плана создания кооперативов, туземное 
население, новидимому, находится еще на той ста
дии умственного развития, на которой не создаются 
благоприятные условия для немедленного осущест
вления этого плана.

Туземные кооперативы были организованы по де
крету от 16 августа 1949 года. Согласно этому дек
рету, туземные кооперативы должны утвернгдаться с 
одобрения правительства н, получив таковое, имеют 
право па получение беспроцентной ссуды.

Администрация проектирует созданпе в Узумбуре 
в 1951 году кооператива туземных торговцев.

На своей девятой сессии Совет по Опеке з'тверднд 
следующую рекомендацию ;

О тм е ч а я  с уд ов летво рени ем , ч то  д есяти л етн и й  пл ан в ы д в и гает  
в первую  очередь р а з в и т и е  ко о ператив ны х п р е д п р и я ти й . С овет  
в ы р аж ает н ад еж д у н а  т о , что число ко о п ер а ти в н ы х пр е д п р и я ти й  
в Т е р р и то р и и  буд ет р а с ти .

З д р авоо хр ан ени е

Общая сумма ассигнований на эту статью по обык
новенному бюджету 1950 года составляла 63 324 800 
франков (48 191 ООО франков в 1949 году). Взносы 
пз туземных административных казначейств п из 
казначейств областей (pays) состав.лялп 6 015 866 
франков (8 556 252 франка в 1949 году). Кроме то
го, Туземный фонд социального попечения внес 9 
750 000 франков в 1950 году (34 384 000 франков 
в 1949 году); Туземная организация попечения о 
материнстве п младенчестве внесла 6 482 ООО фран
ков (1 588 000 франков в 1949 году), а частные 
торгово-промышленные общества — свьппе 3 мил
лионов франков (неполные данные; взносы в 1949 
году состав.лялп 6 750 105 франков). Общая сумма 
ассигнований на медицинское обслулшванне в 1950 
году составляла приблизительно 90 миллионов фран
ков против 100 миллионов франков в 1949 году и 
около 42 миллионов франков в 1948 году.

На своей третьей сессии Совет по Опеке рекомен
довал по возможности увеличить число практикую
щих врачей II предложил управляющей власти при
нять все необходимые меры для предоставления ме
дицинского образования туземному населению п для 
расшпреппя кадров вспомогательного медицинского 
персонала, чтобы удовлетворить нужду туземного на
селения в медицинской помощи.
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Выездная миссия нашла, что бельгийская адми
нистрация добилась благоприятных результатов в де
ле организации медицинского обслуишванпя п что ее 
надо поздравить с прогрессом в этой области. Совет 
110 Опеке на своей шестой сесспп прпсоедпнплся к 
этому мнению.

В 1950 году в пределах Террнторнп имелось трид
цать пять больниц, девяносто амбулаторий, пять ро
дильных домов I I  один изолятор для больных сонной 
болезнью; по сравнению с 1948 годом прибавилось 
четыре больницы в сельских местностях п три ро
дильных дома, организованных миссиями.

Новая туземная больница в Узумбуре вскоре бу
дет закончена. Идет постройка двенадцати амбулато
рий п запланировано девять других. Строится одни 
санаторий п намечено сооружение второго; строится 
два родильных дома н проектируется третий. Функ
ционирует восемь карет скорой помош,и. В 1951 го
ду начнет работать антптуберкулезная мпсспя. Рас
сматриваются планы постройки пспхпатрпческой боль
ницы.

В конце 1950 года правительственный европей
ский персонал состоял пз двадцати девяти врачей, 
одного дантпста, тридцати пяти лекарских помощни
ков нлн чиновников, работаюш,11х по здравоохране
нию. Общее число медицинского персонала на Тер
ритории состояло пз пятидесяти четырех практику
ющих врачей (в 1948 году нх было пятьдесят, а в
1947 году —  тридцать пять), двз>х фармацевтов (в
1948 году не было нп одного), двух дантистов (два 
в 1948 году), восемнадцати акушерок (шесть в 
1948 году), тридцати колониальных медицинских се
стер (двенадцать —  в 1948 году), двенадцати ко
лониальных работников социального попечения (две
надцать — в 1948 году), трпдцатн семи лекарских 
помощников нлн чиновников, работающих по здра
воохранению (девятнадцать —  в 1948 году). Кроме 
европейского персонала имелось ташке семнадцать 
туземных лекарских помощников, сорок семь квали- 
фщпрованных санитаров, 443 помощника санитаров 
н медицинских сестер и шестьдесят семь помощниц 
ак}>шерок.

Общее число медпцпнскнх консультаций достигало 
в 1950 году 7 515 676 для туземного населения, 18 
829 для европейцев и 4 010 для лпц азиатского про- 
нсхоащенпя.

Подготовка туземных лекарских помощников ве
дется медицинским отделом школьной группы в Аст- 
рпде; они проходят четырехлетнпй курс, за которьы! 
(ыедуют два года практического стажа. В Узумбуре 
была открыта правительственная школа для санита
ров и медицинских сестер, а в 1951 году предпола
гается открыть еще три таких школы. Имеется так- 
;ке четыре школы для помощников санитаров п три 
школы для туземных помощниц ак)тперок.

Отчет за 1950 год упоминает ряд других начина
ний в области здравоохранения п гпгнены —  кампа
ния против комаров анофелес — носптелей малщшп 
— II нротпв клещей, вызывающпх возвратную лихо
радку; увеличение числа клиник для грудных детей 
с сорока четырех в 1949 году до сорока шести в 1950 
году; инструктаж по гигиене прп разного рода клу
бах; работы по проведению водопровода в Узз>мбуре 
I I  Астриде I I  работа, гидробиологической миссии по 
улучшению состояния колодцев н но снаблсенпю, где 
это только окажется возмо;кным, питьевой водой.

В Астрпде пмеется медицинская лаборатория, а в 
Кнсепьн —  ветеринарная лаборатория. Центрально

африканский институт научных исследований (In s ti
tu t  pour la Recherche scientifique en A frique 
Centrale (IRSAC) —  организовал научно-исследо
вательский центр в Астрпде, где, в числе прочего, 
ведутся изыскания по вопросам питания туземного 
населения.

На своей девятой сесспп Совет по Опеке утвердил 
следующую рекомендацию :

О тм е ч а я  с  уд о в летво рени ем , ч то  в т е ч е н и е  д в у х  л е т , о хв аты 
ваем ы х донладом , нол и честв о  бол ьниц , родильны х домов и а м 
б ул ато р ий  увеличилось и с тр о и тс я  ряд  новы х ; о тм е ч а я  т а к ж е ,  
ч то  увеличилось ко л и ч еств о  м е д и ц и н ско го  п е р с о н а л а ; но п р и н и 
м а я  в то  ж е  в рем я во в н и м а н и е , ч то  м ед и ц и н ско е  о б сл уж и в а
ние е щ е  не п о кр ы в ает н у ж д  н а сел ен и я . С ов ет п о в то р я ет свою  
пр еж н ю ю  р еко м ен д ац и ю  о д ал ьн ейш ем  ул уч ш ен и и  и р ас ш и р ен и и  
м е д и ц и н с ко го  о б с л у ж и в а н и я  н а  подопечной те р р и то р и и .

П е н и те н ц и а р н а я  с и с те м а  и телесны е н а к а з а н и я

Во время девятой сессии Совета по Опеке управ
ляющая власть обратила внимание на только что об
народованный декрет об обращении с малолетними 
преступниками. Декрет этот, в котором идет речь о 
перевоспитании малолетних преступников, будет при
меняться в Руанда-Урундп как только закончится об- 
су;кдение вопроса о персонале н о необходимых по
мещениях.

Совет по Опеке на своей девятой сессия утвердил 
следующую рекомендацию :

С о в ет, о тм е ч а я  обнар од ование  недавно нового  д е к р е та  о пе р е
в о сп и тан и и  м ал о л етн и х  п р е с ту п н и ко в , в ы р аж ает н ад еж д у н а  то , 
что буд ет п ред усм отрено  у ч р е ж д е н и е  и спр ави тел ьн ы х ш кол  для 
м ал о л етн и х  п р е с ту п н и ко в  и б уд ут пр и ня ты  м ер ы , чтобы  отделять  
в и справи тел ьн ы х з а в е д е н и п х  м ал ол етн их  о т взрослы х.

На своей третьей сессии Совет по Опеке рекомен
довал управляющей властп ввести систему оплаты 
труда лпц, приговоренных к долгосрочному заключе
нию, чтобы предоставить им возмолшость начать но
вую жпзнь по освобождению нх нз тюрьмы.

В своем отчете за 1948 год управляющая власть 
заявила, что происходило тщательное обсуждение дей
ствующих в исправительных заведениях правил. В 
будущем б}щет предусмотрено, что лицам, отбываю- 
1ЦПМ долгосрочное заключение, будут выплачиваться 
заработанные ими суммы прп нх освобо:кденнп.

В 1948 году выездная мпсспя рекомендовала об
судить возмояшость П30Л1ЩПИ закоренелых нрестрт- 
нпков II щшнятпя новых мероприятий по обучению 
ремеслам арестантов, отбывающих долгосрочное за
ключение, н но адаптации нх к нормальным услови
ям жизни но выходе нх пз тюрьмы.

На своей шестой сессии Совет по Опеке рекомен
довал, чтобы одиночное заключение применялось толь
ко в очень важных п исключительных случаях н что
бы срок его был, но возможности, ограничен.

В отчете за 1950 год управляющая власть указа
ла, что в соответствующем департаменте министер
ства колоний производится обследование в связи с 
предстоящей тюремной реформой. Там указывается 
также, что ордонансом от 12 июля 1950 г. отменено 
нрнменеипе в тюрьмах кандалов, в какой бы то ни 
было форме, I I  что во исполнение желания Совета 
одиночное заключение применяется только в исклю
чительно серьезных случаях и что срок его ни в коем 
случае не мо:кет превышать одного месяца.

Что касается телесных наказаний, то Выездная 
миссия 1948 года выразила сожаление по поводу 
производящихся на Территории незаконных п пронз-
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вольных порок, имеющих своей целью держать ту
земцев в повиновенпп, п рекомендовала, чтобы уп
равляющая власть приняла энергичные п эффектив
ные меры для нх прекращения. Миссия такке реко
мендовала упразднение допускаемых законом форм 
паказанпя плетьми.

На своей четвертой сессии Генеральная Ассамблея 
приняла резолюцию о социальном прогрессе в подо
печных территориях, в которой, в числе прочего, ре
комендовалось принятие энергичных п эффективных 
мер к немедленному прекращению в Руанда-Урундп 
телесного паказанпя.

Совет по Опеке па своей шестой сессии принял 
эту резолюцию к сведепшо п рекомендовал управля
ющей власти обсудить вопрос об упраздпеппн теле
сного наказания п замене его другими формами на
казания, более соответствующими духу н букве Уста
ва н Всеобщей декларации прав человека.

В своем отчете за 1948 год управляющая власть 
сообщила, что телесное паказаппе больше не разре
шается законом, за псключеппем случаев днсцпплн- 
нарпых наказаний в тюрьмах (подлежащих некото
рым ограничениям), в качестве днсцпплпнарного на
казания рекрутов II наказаний, налагаемых туземны
ми судами. Телесное наказание больше не разрешает
ся в качестве наказания для лиц, находящихся на 
службе в управлении туземных округов; его приме
нение туземными властями к лицам, находящимся 
под нх управленпем, тож-е запрещается. Кроме того, 
изданы административные инструкции, указываю
щие, что лица, применяющие порку во всех случаях, 
кроме трех вышеуказанных, подвергаются уголовно
му паказапшо, невзирая па пх чин п звание. Отчет 
указывает также, что при нынешних обстоятельствах 
правительство не считает возможным сделать больше 
того, что уже сделано по поводу упразднения теле
сного наказания, по в то лее время оно обещало при 
первой возможности пересмотреть этот вопрос, в со
ответствии с выраженными Выездной ыпсспей б з г . т я -  
дами.

Отчет за 1950 год указал, что управляющая власть 
снова занялась вопросом о постепенной отмене пор
ки в тех случаях, где она еще продоллеала приме
няться, II что она твердо намерена постепенно упразд
нять все виды телесного наказания. С этой целью 
управляющая власть 30 мая 1951 года приняла ре
шение об упраздпеппн поркп в качестве паказанпя, 
налагаемого туземными судами, п постановила впредь 
до завершения ныне обсулщаемой пепптенцпарпой ре
формы сократить максимальное число ударов с вось
ми до четырех при применении порки в качестве дпс- 
Нпплннарного наказания в уголовно-исправительных 
заведениях.

Совет по Опеке па своей девятой сесспп утвердил 
следующую рекомендацию :

О т м е ч а я , ч то  уп р ав л я ю щ а я  власть  3 0  м а я  1 9 5 1  го д а  п р и н я л а  
р е ш е н и е  об у п р а зд н е н и и  тел есно го  н а к а з а н и я  в ка ч е с тв е  угол ов 

ного  н а к а з а н и я ,  н а л а гае м о го  ту зе м н ы м и  с у д а м и ; о т м е ч а я , ч то  тем  
не м е н е е  телесно е н а к а з а н и е , р азм ер ы  кото рого  ум ен ь ш ен ы  до 
ч е т ы р е х  ударо в, про дол ж ает п р и м е н я ть с я  в Т ер р и то р и и  в ка ч е с тв е  
д и с ц и п л и н а р н о го  н а к а з а н и я  в тю р ь м а х , реко м ен д уе т уп р а в л я 
ю щ ей  в л а сти  нем ед ленно о тм е н и ть  телесны е н а к а з а н и я .

Д р у г и е  вопросы

Управляющая власть сообщает об обнародовании 
в последнее время ряда важных декретов, имеющих 
целью защиту семьи и улучшение положения жен

щины, как-то: декрет, устанавливающий наказание 
за прелюбодеяние, декреты о защите моногамии, об 
установлении отцовства и о злонамеренном оставле
нии семьи. Но декрет, запрещающий полигамию, при
нятый в Бельгийском Конго 4 апреля 1950 года, в 
Руанда-Урундн еще не применяется ввиду некоторых 
затруднений, создаваемых наличием па этой Террито- 
рпн арабов п групп, среди которых право на поли
гамию рассматривается как один нз элементов сво
боды религии.

В дополненпе к бюджетным ассигнованиям па цели 
соцпального попечения необходимо упомянуть о сум
мах, предоставляемых Fonds du B ien-E tre  In 
digène (Туземным фондом попечения) п из частных 
источников. В 1949/1950 году общая сумма асснг- 
поваппй па эту статью составляла 168 миллионов 
франков против 44 миллионов франков в 1948 году. 
Эти сум51ы были использованы в числе прочего так
же на осуществление программы социального попе
чения в собственном смысле слова, на постройку :ки- 
лпщ для туземного населения, па работы по ороше
нию, на кампанию по борьбе с вредителями и па 
строительство больниц п амбулаторий, на постройку 
школ, на организацию снабжения питьевой водой п 
па кампапшо по борьбе с туберкулезом п т.д. На 
одни только мероприятия по содействию социальному 
прогрессу Туземным фондом попечения, учреждены 
ордонансом от 1 июля 1947 года, была израсходо
вана в Руанда-Урундп сумма, превышающая 175 
миллионов франков.

На Территории существует два соцпальпых центра, 
для которых строятся помещепня. Правительство 
также предоставило субспднп на постройку центра 
по подготовке туземцев к общественной деятельно
сти, основанного п руководимого религиозной мисси
ей в Узумбуре.

На своей девятой сессии Совет по Опеке утвердил 
следующую резолюцию :

О тм е ч а я  с  удовлетворением  о ткр ы ти е  д вух  ц ентр о в  со ц иаль 
н о го  о б с л у ж и в а н и я , о тм е ч а я  но в ей ш ее зако н о д ател ь ств о , и м е ю 
щ е е  целью з а щ и т у  семьи и ул уч ш ен и е  пол о ж ен ия ж е н щ и н ы , 
С овет реко м ен д уе т у п р ав л яю щ е й  власти про долж ать  п р и н и м ать  
м ер о п р и я ти я  к  ул уч ш ен и ю  по л ож ен ия ж ен щ и н ы  в д анной Т е р 
ри то ри и .

Что касается жилищного строительства для тузем
ного населения, то годовой отчет за 1950 год ука
зывает, что была закончена постройка 1 730 домов 
II строятся еще 254 дома.

В 1950 году правительство учредило Office des 
C entres E xtra-C outum iers в Узумбуре с целью 
разрешения ашлпщного вопроса п вопроса городского 
плаппровапия в этой области. Уже выстроено 162 
:кплых помещения пз прочного материала. В Узум
буре открыт для туземного населения бассейн для 
плавания.

На своей третьей сессии Совет по Опеке реко
мендовал ввести более адекватную систему стати
стики естественного прироста населения в Террито
рии.

В этой связп управляющая власть сообщила, что 
орган, учре:кденный ордонансом от 5 марта 1948 г. 
для ведения регнстрацпп рождений н смертей, по
степенно начинает функцпонпроват п что в конце 
1950 года нм было охвачено 65 процентов населе
ния. Личной переписю было охвачено 389 462 муж
чины в Руанда п 937 227 лнц обоего пола в Урунди.

Выездная миссия 1948 года сочла :келательным 
изучение уровня жизни туземного населения и вклю
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чение результатов этого обследования в последую
щие годовые отчеты. Годовой отчет за 1949 год ука
зал, что некоторым чиновникам было поручено за
няться обследованием стоимости жизни рабочих с 
целью установления минимума заработной платы. 
В 1949 году было предпринято тщательное обследо
вание ресурсов туземного населения, живущего в 
племенных общинах, и их ну:кд, а также возможно
стей повышения их покупательной способности. В 
1950 году олспдалось выяснение результатов этого 
обследования, а выведенные из них заключения бу
дут включены в десятилетний план.

Руанда-Урундп существует принудительный труд. 
Едпнствеными видами неоплачиваемого принудитель
ного труда являются работы, производящиеся ис
ключительно в интересах населения, как-то: похо
роны, лесонасаждение и уход за вновь посаженным 
лесом, выращивание пищевых культур и вообще вся
кого рода работы по борьбе с голодом. Существуют 
и другие формы принудительного труда, но они опла
чиваются по нормальным ставкам, принятым в дан
ной области; сюда относится работа по соорулгеншо 
зданий для медицинских учрел;денпй, школ, судов 
и т.д. В настоящее время рассматриваются поправ
ки к законодательству по этим вопросам.

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

П е р е н а с е л е н и е , э м и гр а ц и я  и м и гр а ц и я  р аб о ч и х

Представитель Франции считал, что перенаселен
ность является важнейшей из стоящих перед Руан
да-Урунди проблем. Он был того мнения, что поощре
ние эмиграции непзбелшо необходимо, и следует под
готовиться к проявлению больших усилий в этой 
области.

Представитель Соединенных Штатов Америки в 
связи с остро стоящей проблемой неправильного рас
пределения населения в этой чрезвычайно густо за
селенной Территории заявил, что он крайно заинте
ресован усилиями управляющей власти, направлен
ными на разрушение феодальных уз, которые все 
еще удерживают большое число туземных ляиелей в 
отдельных округах, управляемых вож'дямп, и таким 
образом препятствуют передвижению людей из пе
ренаселенных районов в районы с недостаточным 
населением.

Д и с кр и м и н а ц и я

Представитель Китая пожелал отметить свое не
довольство тем фактом, что управляющая власть не 
ликвидировала являющееся дискриминацией поло
жение иммиграционного закона в Руанда-Урундп, не 
допускающее в качестве иммигрантов лиц, не умею
щих читать и писать на одном из европейских язы
ков. Он просил Совет повторить свою рекомендацию 
о том, чтобы это пололгенпе было заменено какой- 
либо мерой, лишенной дискрпмпнацпонного харак
тера.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик указал, что управляющая власть ведет 
антидемократическую политику, характерной чертой 
которой является расовая дпскрпмпнацпя и явное на
рушение прав и интересов туземного населения. Эта 
политика нашла свое отралсенпе в законодательстве 
подопечной территории. Как указывается в докладе 
Выездной миссии, в силу декрета 1926 года в город

ских районах существуют отдельные кварталы для 
европейцев. В силу распоряжения губернатора Руан
да-Урунди от 11 сентября 1945 г. городские районы 
разделяются на европейские, азиатские и африкан
ские кварталы.

В европейских больницах на одну палату прихо
дится не больше двух кроватей. В то же время в 
больницах для туземного населения на палату при
ходится от двадцати пяти до тридцати кроватей.

Он отметил, что женщины не пользуются в этой 
подопечной территории никакими правами. Женщи
ны в Руанда-Урундп не имеют ни права на владе
ние собственностью, ни права на наследование соб
ственности. В отчете тахже сказано, что не счита
ется нужным предоставлять лсенщинам права, кото
рыми они не могут пользоваться. Это обстоятельство 
неопроверл;имо доказывает лолсность утверждения 
управляющей власти о том, что права человека и 
основные свободы гарантированы всем частям насе
ления без различия расы, пола, языка и религии.

Совет по Опеке должен рекомендоват управляю
щей власти положить конец этой антидемократиче
ской политике по отношению к местному туземному 
населению, политике, характерной чертой которой яв
ляется расовая дискриминация и всяческое нару
шение прав и интересов туземного населения Уранда- 
Урунди.

Представитель Бельгии отрицал, что тот факт, что 
в больницах для европейцев имеется от двух до трех 
кроватей на палату, тогда как в больницах для ту
земного населения на палату приходится от двадцати 
пяти до тридцати кроватей, является доказатель
ством расовой дискриминации. Б больницах для ту
земного населения тоже имеются палаты с неболь
шим числом кроватей. Нельзя говорить о расовой 
дпскрпмпнацпп в больницах Руанда-Урундп, точно 
так же как нельзя было говорить о классовой дпс- 
крпмпнацпи в тех странах, где во время войны 
были госпитали офицерские и госпитали для простых 
солдат.

Он указал также, что утверждение о том, что жен
щины не пользуются никакими правами, является 
неточным.

Особый представитель управляющей власти ука
зал, что представитель СССР ни словом не упомянул 
о прилагаемых администрацией усилиях к уменьше
нию расовой дпскргошнацпи.

Т р у д  и р аб о ч а я  сила

Представитель Новой Зеландии выразил наделщу 
на то, что будут приняты меры для повышения про
изводительности и оплаты труда. Он отметил, что 
ставки заработной платы новпдимому несколько 
низки.

Он выразил наде:кду на то, что управляющая 
власть примет меры к отмене уголовных санкций за 
нарушение гражданских контрактов.

Представитель Аргентины указал, что нельзя за
бывать вопроса об установлении минимума заработ
ной платы, соответствующего нуждам населения. Хотя 
предполагается увеличение минимальных ставок за
работной платы, он не думает, что намеченное повы
шение будет достаточным для удовлетворения нужд 
населения.

Представитель Соединенных Штатов Америки от
метил, что одной из важнейших проблем в области
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социального прогресса является вопрос о методах 
повышения уровня жпзнн рабочих. Отдавая себе от
чет в том, что идея работы за денежное вознагражде
ние еш,е не вполне воспр1'шята туземным населением, 
он все же полагал, что управляюш,ая власть должна 
продоллсать проводить свои планы повышения ми
нимальных ставок заработной платы с тем, чтобы 
зарплата не отставала от роста дороговизны лшзнп, 
в особенностп в больших городах Террнторнп. Он 
считал, что было бы лселательно продолл;ать изучение 
этого вопроса н перподически пересматривать мини
мальные ставки заработной платы.

Представитель Китая полагал, что Совет по Опеке 
должен повторить свои рекомендацпп по этому вопро
су, а также рекомендацию об отмене уголовных 
санкций за нарушение рабочих контрактов, как толь
ко это окалгется практически вьшолшшым.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик отметпл, что туземное население данной 
подопечной территории живет в тяжелых нищенских 
условиях. Заработная плата туземного рабочего не 
дает ему возможности вести дал;е полуголодное суще
ствование. Заработка сельскохозяйственного рабо
чего за  день в 1949 году едва могло хватить на 
покупку коробки спичек. Он сослался на указание 
Выездной мпсспп, что общий уровень жизни туземного 
населения еще очень низок н что чрезвьиайно низ
кая заработная плата является одной пз основ эко
номической структура Руанда-Урундн.

Что касается низкой шкалы заработной платы, 
особый представитель управляющей власти указал, 
что он вполне понимает необходимость повьппе- 
нпя заработной платы.

З д р ав о о хр ан ен и е

Представитель Союза Советских Соцпалпстпческпх 
Республик отметил, что расовая дискриминация и 
полное пренебрен;енпе правами п нуждами туземно
го населения проявляются также и в области здра
воохранения. Во всей территории нет ни одного ту
земного врача. В 1949 году правительство содер
жало в Руанда-Урунди семь больниц, включая четыре 
для туземного населения п три для европейского на
селения, несмотря на то что в этой подопечной тер
ритории пролх'ивало только 3 407 европейцев, а об
щее количество населения достигало 3 800 000.

Совет по Опеке должен рекомендовать управляю
щей властп создать надлежащую систему медицин
ского II санитарного обслз'жпванпя туземного населе
ния Территории II с этой целью значительно расши
рить бюдж-етные ассигнования на здравоохранение.

Особый представитель управляющей власти ука
зал, что представитель СССР, говоря о том, что на 
Территории пмеется восемь правительственных боль
ниц II в том числе четыре для европейцев, забыл упо
мянуть о том, что в дополнение к этим восьми боль
ницам имеется также тридцать одна другая больни
ца, которые обслуживают только туземное населенпе, 
II около ста девяноста амбулаторий, тоже обслуживаю
щих исключительно туземное населенпе.

П е н и т е н ц и а р н а я  с и с те м а  и телесны е н а к а з а н и я

Представитель Аргентины полагал, что случаи при
менения телесного наказания должны бьпь по возмож
ности ограничены, н настаивал на полной отмене те
лесных наказаний в ближайшем будущем.

Представитель Соединенных Штатов Америки от
метил дальнейшее уменьшение числа категорий про
ступков, за которые разрешается телесное наказание, 
а также тот факт, что впредь оно будет применяться 
только как дисциплинарное наказание в исправитель
ных заведениях, причем максимальное количество уда
ров уменьшено до четырех. Он выразпл уверенность, 
что Совет пожелает, чтобы его держали в курсе от
носительно дальнейших шагов на пути к полному унич
тожению всех видов телесных наказаний в возможно 
краткий срок. В настоящее время обдумывается ре
форма пенитенциарной системы, которой, вероятно, 
предусматриваются такого рода шаги; он выразпл на
дежду, что дальнейшие сведения о реформе будут 
включены в следующий годовой отчет.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик указал, что законодательство Территории 
предусматривает два вида уголовной ответственности 
II пенитенциарного режима, один для европейских за
ключенных, другой для туземных. Средневековый ме
тод порки II наказания плетьми все еще применяется 
к туземному населению. К порке обычно приговари
вают вожди, пх помощники плп даже европейские чи
новники.

В частности, как сообщила Выёздная миссия, те
лесному наказанию подвергаются сельскохозяйствен
ные рабочие II рабочие, работающие на постройке до
рог в порядке вьшолнения трудовой повинности.

Особый представитель управляющей власти указал, 
что представитель СССР не упомянул о прилагаемых 
администрацией усилиях к постепенной отмене телес
ных наказаний.

П е н и те н ц и а р н а я  с и с те м а  (м а л о л е тн и е  п р е с т у п н и к и )

Представитель Аргентины всецело одобрил новую 
программу перевоспитания малолетних преступников 
II настоятельно рекомендовал скорейшее проведение ее 
в жпзнь. Он считал создание школ но перевоспитанию 
малолетних преступников существенным элементом 
этой программы. Он был того мнения, что управляю- 
1цая власть должна принять меры по отделению в ис
правительных заведениях детей от взрослых.

Д р у ги е  вопросы

Представитель Новой Зеландии считал темпы про
гресса в социальной области удовлетворительными, но 
указал, что в этой области остается сделать еще мно
гое.

Представитель Соединенных Штатов Америки счи
тал, что женские центры (les Foyers Sociaux) в 
Узумбуре и Астрпде, руководимые квалифицирован
ными социальными работниками, достойны быть осо
бо отмеченными, ввиду большой важности расширения 
возможностей для женского образования. Среди других 
достижений в социальной области он отметпл програм
му Fonds du B ien-E tre Indigène по расширению 
сети водоснабн;еипя и увеличения числа мест, где на
селенпе мон;ет получать воду, открытие двух киноте
атров II обнародование в 1949 году нового закона о 
компенсации рабочих за болезнь пли несчастные слу
чаи.

Он отметил обострение жилищного кризиса в Руан
да-Урундн, а также то, что управ.тяющая власть со- 
.здала специальное бюро по вопросам жилищного стро
ительства п городского планирования в районе Узум
буры.
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V. П Р О Г Р Е С С  В ОБЛАСТИ О Б Р А З О В А Н И Я  

Обзор положения и рекомендации Совета по Опеке
О б щ и е  з а м е ч а н и я

Управляющая власть заявляет, что ее деятельность 
в области образования преследует следующие цели: 
улучшение начального образования, расширение и 
развитие начального образования повышенной ступе
ни, среднего и технического образования и подготовка 
к созданию высших учебных заведений.

На своей третьей сессии Совет по Опеке высказал 
мнение, что, хотя управляющая власть и сделала мно
гое в области образования и достигла успехов, многое 
еще остается сделать; Совет считал, что тот факт, что 
дело народного образования почти целиком оставлено 
в руках религиозных миссий, является доказатель
ством того, что II управляющая власть и туземное на
селение не проявили в этой области достаточной ини
циативы. Совет указал, что он обеспокоен тем, что 
школьная сеть Территории не отвечает иунсдам ее на
селения, II считает, что число школ и преподавателей 
должно быть увеличено.

Основываясь на заявлении адмпнпстрацпп о том, 
что две трети детей школьного возраста посещают на
чальные шкоды, Выездная миссия признала, что в 
этом отношении многое было сделано. Тем не менее 
Миссия нашла много погрешностей. Начальное обра
зование попрежнему останавливается на довольно низ
ком уровне, II в начальных школах иа первом плане 
стоит нравственное и религиозное воспитание; сред
няя школа существует только для нпчто:кного мень
шинства II таким образом ее надо считать фактически 
несуществующей; администрация имеет к делу обра
зования только косвенное отношение, п все образова
ние в Руанда-Урунди фактически является монополией 
религиозных миссий. Выездная миссия считает воз
можным, что это положение косвенным образом создает 
угрозу для полной свободы совести, гарантированной 
соглашением об опеке, и считает, что управляющая 
власть должна принимать более прямое участие в деле 
образования. Выездная миссия сделала ряд рекомен
даций в связи с планом адмпнпстрацпп относительно 
начальных школ и выразила мнение, что некоторые из 
начальных школ должны быть правительственными 
светскими школами и что как можно большее число 
их дол:кно быть превращено в начальные школы вто
рой ступени с пяти- или шестплетннм курсом; Миссия 
ташке выразила надежду, что будет признано возмож
ным учредить в дополнение к уже существующей в 
Костермансвнле (Бельгийское Конго) средней класси
ческой школе еще три полных средних школы, пред
почтительно правительственных и светских, и среднюю 
классическую школу в Руанда-Урунди. Миссия также 
была того мнения, что управляющая власть должна 
создать для туземного населения возможность полу
чать высшее образование, включая университетское; 
она приняла к сведению правительственные планы 
расширения сети технических школ и считала необхо
димым значительное увеличение числа педагогических 
учебных заведений, а также учреждение ряда прави- 
тельствепных светских педагогических школ.

Отметив, что все начальное образование в Террито
рии находится фактически в руках религиозных мис
сий II пиисоедпняясь к взглядам, пзло:кенным в до- 
клале Бт.тездной миссии. Совет по Опеке на своей ше
стой сессии рекомендовал упиавляютиеп власти обсу
дить вопрос об учреждении правительственных свет
ских школ, ие прекращая при этом своей помощи ре

лигиозным организациям, которые занимаются куль
турно-просветительной деятельностью.

На своей пятой сессии Совет по Опеке, рассмотрев 
принятую Генеральной Ассамблеей на ее третьей сес
сии резолюцию относительно высшего образования, ре
комендовал бельгийскому правительству как можно 
скорее приступить к осуществлению плана учре:кдения 
университетского центра в Руанда-Урундн и обсудить 
вопрос о создании в 1952 году шкод для подготовки 
в высшие учебные заведения.

На своей шестой сессии Совет по Опеке высказал 
мнение, что управляющей власти следует обсудить во
прос о предоставлении стипендий туземцам для того, 
чтобы давать им возможность заканчивать среднее об
разование и получать высшее образование.

Управ.1яющая власть указала, что она пе учре;кд'а- 
ла до сих пор правительственных светских школ толь
ко потому, что она не видела в этом нужды. Управляю
щая власть считала, что туземное население Руанда- 
Урунди по природе своей религиозно и что ныне су
ществующие школы вполне его удовлетворяют. Бвиду 
того, что культурно-просветительной деятельностью за
нимаются не только католические миссии, но также и 
все протестантские секты, а также и индусы и мусуль
мане, управляющая власть сомневается в том, что со
здание светских школ может принести какую-нибудь 
пользу. Управляющая власть указала, что большин
ство преподавателей —  лица светские, так как только 
200 преподавателей, из общего числа свыше 8 ООО, 
являются духовными лицами. Туземные учителя по
лучают образование в школах, в которых преподава
ние ведется по официально утвержденной программе 
II которые инспектируются правительственными чи
новниками в соответствии с установленными прави
тельством правилами. Управляющая власть указала 
также II на другую сторону вопроса. Миссионеры всех 
религий, посвятившие себя делу просвещения, вооду
шевляются высокими идеалами; они удовлетворяются 
очень небольшим содер:канпем и стоят казначейству 
гораздо меньше, чем светские учителя, которых при
шлось бы приглашать для светских школ. Управляю
щая власть спрашивала, не лучше было бы употреб
лять имеющиеся в ее распоряжении средства для рас
ширения школьной сети по всей территории, вместо 
того чтобы создавать новые дорогостоящие учре:кде- 
ипя, ну:кда в которых пока совершенно неясна. Одна
ко управляющая власть указала, что, когда обнару- 
:i;iiTCH нуисда в светских учебных заведениях, она не 
преминет их создать.

Отчет управляющей власти за 1950 год дает сле
дующую картину положения в  области образования в 
Территории:

Начальное образование и подготовка учителей пре
доставляются почти исключительно в учебных заведе
ниях, принадлежащих к категории «субсидированных 
частных» (т.е. руководимых духовенством) школ, и 
находятся в руках религиозных мпссшТ. С января 1949 
года начала функционировать новая система субсиди
рованного частного образования для туземного насе
ления с помощью религиозных миссий. По новой си
стеме былп увеличены субсидии мпсспонерскпм обще
ствам, которые предоставляют персонал для учебных 
заведений. Эта новая система дает миссиям возмож
ность выполнять дополнительные обязанности, кото
рые возлагаются на них новым соглашением, заклю
ченным с правительством. Согласно условиям этих 
сог-ташений, преподавание идет по утвержденной 
правительством программе. В основу реорганп-
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зациц положено стремление непрерывно улучшать ка
чество образования и предоставить талантливым уча
щимся как можно более широкие возможностп раз
вития.

Но новой системе, как п по действовавшей раньше 
системе 1938 года, преподаванпе основ религии во 
всех школах, субсидируемых правительством, являет
ся необязательным.

Что касается правительственных учебных заведений 
для туземного населения, то существует одна правп- 
тельственпая школа, а именно школьная группа в 
Астрнде, состоящая нз двух секций начального об
разования для мальчиков, одной секции начального 
образования для девочек, одной секции среднего об
разования для мальчиков н спецпальных секций по 
подготовке вспомогательного медицинского, ветеринар
ного II агрономического персонала, кандидатов па по
сты во:кдей п секретарей-конторщнков. В секциях на
чального образования обучаются 624 мальчика н 676 
девочек, в секции среднего образования •— 247 маль
чиков II в спецпальных секциях 125 мальчиков. В чис
ле нреиодавателеп имеется 14 европейских мпсспопе- 
|юв II 15 туземных «лидеров» обоего нола. Кроме того, 
в спецпальных секциях есть девять светских учите
лей европейцев. Прп школьной группе имеется интер
нат; для ученнков-протестантов выделено особое поме
щение.

Относительно частного (т.е. руководимого духовен
ством) образования туземцев отчет дает следующие 
данные. Католические мпссип в 1950 году предостав
ляли начальное образование 341 861 ребенку (326 396 
It 1919 году), которые обучались в детских садах, на
чальных школах II в церковных школах. В начальных 
школах протестантских миссий обучалось 110 853 ре
бенка (100 563 в 1949 году). Большая часть детей 
посещает церковные школы (238 797 учащихся в цер
ковных школах католических мнсспн и 104 976 в цер
ковных школах протестантских миссий в 1950 году). 
Соответствующпе цифры за 1949 год былп 217 429 
н 92 169.

В 1950 году католические мпсспп также давали под
готовку 634 «лидерам» (против 554 в 1949 году), ко
торые обучались в спецпальных школах или в школах 
для учителей-нрактпкантов; протестантские миссии 
обучали 261 «лидера» (153 в 1949 году).

В 1950 году католические мпссип обучали в шко
лах по домоводству пятьдесят одну ученицу (шестьде
сят в 1949 году), в школах прп ремесленных мастер
ских —  210 (восемьдесят в 1949 году) и в школах но 
подготовке полуквалифицированного вспомогательно
го административного п торгового персонала —  семь
десят девять.

В учебных заведениях католических миссий в 1950 
году преподавание велось 108 европейскими миссио
нерами, 34 туземпымн священниками, 2 856 тузем
ными «лидерами» и 2 589 туземнымп преподавателя- 
ИИ катехизиса п грамоты (catéchiste) ; в учебных 
заведениях протестантских миссий преподавали: трид
цать шесть европейских миссионеров, 198 «лидеров» 
и 2 181 туземных преподавателей катехизиса. В му
сульманских школах для детей туземных мусульман 
обучалось 841, а в 1949 году 1 013 детей; в 1950 
году нреподаванпе в зтпх школах велось двадцатью 
тремя туземнымп «лидерами».

Для нетуземного населения имеются следующие 
учебные заведения: правительственная начальная 
школа для европейцев (девяносто пять учащихся), 
нпавнте.тьственпая-начальная школа для детей азиат
ского пропсхож-денпя (150 учащихся) п две субсиди

руемых частных католических школы (209 уча
щихся). ;

За исключением немногих школ, еще не подучаю
щих субсидий, обучение в школах католических п про
тестантских миссий —  совершенно бесплатное и, бла
годаря щедрым правптельственпьш субсидиям, учени
ки безвозмездно снабжаются книгами н учебньшп по
собиями.

В 1949 году Департамент народного просвещения 
получил 22 464 870, 84 франка, т.е. 6,86 процента об
щих расходов по обыкновенному бюджету. Из них 
20 112 811,40 франка былп израсходованы на субси
дии миссиям. Кроме того 21 260 ООО франков были 
предоставлены Fonds du B ien-E tre Indigène (Ту
земным фондом попечения) на постройку школ, 
5 500 ООО франков на постройку технической школы 
в Узумбуре II около 3 миллионов франков на разные 
расходы. Общая сумма расходов на образование в 
1949 году составила около 52 мнл.тнонов франков про
тив 23 миллионов франков в 1948 году. Расходы, про
изведенные в 1950 году, еще не могут быть точно 
определены; по приблизительному подсчету они вы- 
ралгаются в сумме 56 миллионов франков, но действи
тельная сумма по всей вероятности окажется дшке 
больше этой.

В отчетах за 1949 п 1950 гг. сообщается о построй
ке II открытии ряда начальных школ; кроме того была 
закончена постройка двух школ для подготовки «ли
деров», строятся еще две другие школы п четыре но
вых центра для подготовки учптелей-практнкантов.

В Узумбуре закончена постройка технической шко
лы н открыты две новых школы по домоводству. В 
1951 году в Руанде должна начаться постройка здания 
для классической гимназии. Тем временем около пяти
десяти уроженцев Руанда-Урундн учатся в средней 
классической школе в Кпву (Бельгийское Конго), не
далеко от границы Руанда-Урундп. Школа вспомога
тельного типа, вьщелпвшаяся пз школьной группы в 
Лстрпде, постепенно преобразуется в реальное среднее 
учебное заведение, которое так же как н классическая 
средняя школа будет подготавливать учащихся к по
ступлению в высшие учебные заведения. Первые уче
ники, принятые в общие средние школы, закончат 
свою подготовку к высшему образованию только к 1954 
году. В период мелгду 1950 —  59 г. предположено 
создать университетский центр, куда будут входить 
медицинский институт, ветеринарный хирургический 
институт, сельскохозяйственный, педагогический, ад
министративный II коммерческий институты. В 1949 
году впервые в виде опыта один студент пз Руанда- 
Урупдп был послан учиться в Бельгию. Он успешно 
проходит курс в Антверпене в университете для заоке
анских территорий; он сам платит за учение, но пра- 
ннтельство покрывает расходы по его ежегодным по
летам на родину, на каникулы.

На своей девятой сессии Совет по Опеке утвердил 
следующие заключения н рекомендацнп:

С овет в ы р аж ает уп р ав л я ю щ е й  власти свое одобрение з а  п р о 
и звед ен ное ею в те ч е н и е  д вух  л е т , о хв аты ваем ы х ее о тч е т а м и ,  
ув ел и ч ен и е  б ю д ж етны х а с с и гн о в а н и й  н а  о б р азо в ан и е .

О тм е ч а я  с  уд ов летво рени ем , что  около 4 5 0  ООО д е те й , т .е . о к о 
ло д вух тр е тей  д етей  ш ко л ьн ого  в о зр аста  у ч а т с я  в ш ко л ах  Т е р 
р и т о р и и : о т м е ч а я , о д н а ко , т а к ж е ,  ч то  около 7 5  процентов  э т и х  
д етей  у ч а т с я  в ц ер ко в ны х ш ко л а х  или в просты х ш ко л ах  г р а 
м о ты , которы е пр ави тел ь ств ом  н е  субсид ир ую тся  и прави тел ь 
ствен ны м и  ч и н о в н и к а м и  не ко н тр о л и р ую тс я , С овет пр е д л а гае т  
уп р ав л я ю щ е й  власти  п р ед став ить  в своих б уд ущ и х  годовы х о т 
ч е та х  д ал ьнейш ую  и нф о рм ац и ю  о церковны х ш ко л ах  и про сты х
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ш ко л ах  гр ам о ты  и , н а п о м и н а я  о св оих п р е ж н и х  р е к о м е н д а ц и я х  
по э то м у  вопро су, р еко м е н д у е т  уп р ав л я ю щ е й  власти  у ч р е ж д е н и е  
с в е т с к и х  п р ав и тел ь ств енн ы х н ач ал ьны х ш кол с  полным ш е с т и 
л е тн и м  ку р со м , в котор ы х д ети  подготавл ивал ись  бы к  п о с туп л е 
нию  в средние ш колы .

О тм е ч а я  п р о екти р уе м о е  у п р ав л я ю щ е й  властью  р ас ш и р ен и е  
средн его  о б р азо ван ия  и со зд ан и е в пределах Т е р р и то р и и  у н и в е р 
с и те т с ко го  ц е н тр а  и вновь о тм е ч а я  свою  о заб о ч е н н о сть  т е м ,  
ч то  л иш ь небольш ая ч асть  у ч а щ и х с я  под го тов ляется  к  п о с ту п 

л ению  в учеб н ы е за в е д е н и я , с то я щ и е  вы ш е ур о вня начал ьны х  
ш ко л , С овет р еко м ен д уе т уп р ав л я ю щ е й  власти  про дол ж ать  вы
я сн ен и е  в о зм о ж н о сти  пред остав л ени я с ти п е н д и й  для о б уч ен и я  
в ср е д н и х  и вы сш их у ч еб н ы х за в е д е н и я х  и для пред остав л ени я  
у ч а щ и м с я  в о зм о ж н о сти  уч и ть с я  в з а м о р с ки х  с т р а н а х .

О т м е ч а я , что п р о гр а м м а  по по д го то в ке  уч и тел ей  все ещ е пред
с та в л я е тс я  не вполне уд овлетво рительной . С овет настоятел ьн о  
рен о м ен д уе т уп р ав л яю щ е й  в ласти  уделить к а к  м о ж н о  больш ее  
в н и м а н и е  р а з р а б о тке  этой  про гр ам м ы  не только в пл ане н ач ал ь 
ны х ш ко л , но т а к ж е  и в п л а ке  средней и проф ессиональной  
ш колы .

О тм е ч а я  с интер есом  больш ое в н и м а н и е , уделяем ое уп р ав л я ю 
щ ей  властью  предоставлению  о б р азо в ан и я  д е в о ч ка м . С овет пред 
л а га е т  уп р ав л ящ е й  власти в кл ю ча ть  в свои последую щ ие го 
довые о тчеты  подробную  и нф орм ац и ю  по это м у в опросу.

О б р азо в ан и е  для взрослы х

В отчете управляющей власти указывается, что лно- 
гие мпсспп организуют дневные курсы для неграмот
ных взрослых и курсы по усовершенствованию для 
тех, кто получил только самое элементарное нача.тьное 
образование. Проектируется открытие вечерних кур
сов в поселках, на торговых постах, а также прп цен
тральных школах U в рабочих поселках.

Повсюду организуются кружки для ту.земцев, стоя
щих па более высоком культурном уровне, а в Астрпде 
и Узумбуре правительство создало на собственные 
средства центры для этих групп; в помещениях цепт- 
])ов имеются залы для собраний, библиотеки, кино 
н т.д. В 1950 году по Территории путешествовали две 
ышопередвпжки, которые устроили 123 киносеанса, на 
которых присутствовало около 97 ООО зрителей.

В 1950 году было открыто тринадцать новых биб
лиотек, в дополнение к четырем, существовавшим в 
1947 году. Управ.тяющая власть указывает, что ту
земное населенпе еще не посещает этих библиотек ча
сто, так. как для туземцев чтение сопряжено с больши
ми умственными усплпямн, на которые они все епщ 
идут неохотно.

На своей девятой сессии Совет по Опеке пришел 
к следующему заключению:

У ч и ты в а я  в аж н о сть  о б р азо в ан и я  для в зрослы х, С овет о тм е 
ч а е т  с  уд овлетворением  ув ел и ч ен и е  ч и с л а б и б л и о тек , использо
в ани е  д вух ки н о п е р е д в и ж е к  и пред стоящ ее в б л и ж а й ш е м  б уд у
щ ем  о ткр ы ти е  р ад и о сети , а  т а к ж е  пред усм отренны е д еся ти л ет
ним  планом  м ер о п р и я ти я  по борьбе с  н е гр а м о тн о с ть ю .

Информация относительно Организации  
Объединенных Наций

Выездная миссия выразила желание, чтобы в не
которых школьных учебниках былп помещены крат
кие сведения о системе опеки и ее главных целях, а 
также краткий очерк, посвященный Организации Ооъ- 
едпненных Наций; Миссия также считала желатель
ным, чтобы во всех школах учащихся знакомили с иде- 
.нмп, лежащими в основе системы опеки и Органпза- 
цпи Объединенных Наций.

На своей четвертой сесспп Генеральная Ассамблея 
приняла резолюцию, выражающую примерно то жю по- 
:келанпе для всех подопечных территорий.

Управляющая власть указала, что в начале 1950 
года директорам учебных заведений было разослано 
напечатанное на пишущей машинке оппсапие Оргапн- 
зацпп Объединенных Наций с пзложеппем целен, ко
торые ставит себе Совет по Опеке в отношении терри
тории Руанда-Урундп; директорам было предложено 
информировать учащихся по этому вопросу. В октябре 
1950 года в Бюллетене Pédagogie была помещена 
статья для информации учителей католических мпс
спп. Наконец, в начале 1951 года админпстрацпя ра
зослала по школам 20 ООО экземпляров заметки по 
этому вопросу, которая должна быть включена в учеб
ники, употреб.тяемые в старших классах, начиная 'С 
четвертого.

Ввиду той быстроты, с которой распространяется по 
Территории устная информация, управляющая власть 
считала, что все туземцы, способные проявлять инте
рес i; политическому будущему своей страны, у:ке зна
ют о существоваппи системы опеки и ее задачах.

Выло указано ташке, что в январе 1950 года был 
издан сборник законов Руанда-Урунди, па первых 
страницах которого была помещена глава пз Устава 
Организации Объединенных Наций, относящаяся к 
системе опеки, н полный текст соглашения об опеке 
для Руанда-Урундп. Сборник этот нашел много поку
пателей среди грамотных туземцев.

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

О б щ и е з а м е ч а и и я

Представитель Новой Зеландпп отметпл, что школы 
посещаются 450 ООО детей, т.е. прнолизительно двумя 
третями детей школьного возраста Территорий. Он 
считал этот факт заслуживающим похвалы.

Он выразпл надйкду, что управляющая власть в 
дальнейшем сможет да;ке увеличить это число н до
стичь еще больших успехов в деле огранизацпн сред
него II высшего образования.

Представитель Аргентины одобрительно отозвался 
о работе администрации в области образования п счи
тал увеличение количества учащихся особенно по
ложительным фактом.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик отметпл, что подавляющее большинство ту
земного населения продолжает оставаться неграмот
ным. Управляющая власть не приняла надлежащих 
мре для органпзацпн начального, среднего и высшего 
образования в Руанда-Урунди.

Имеющиеся в Территории школы почти целиком на
ходятся в руках релппюзпых миссий. Большинство 
школ состоит только нз двух классов. Совершенно оче
видно, что двух лет школы недостаточно, чтобы по,- 
пастоящему научиться грамоте. Поэтому даже те ту
земцы, которые окончили этп двухклассные школы, 
фактически продолишют оставаться неграмотными п 
невежественньшп.

Ввиду этого Совет по Опеке дол:кеп рекомендовать 
управляющей власти создать сеть начальных, средних 
п высших светских школ и увеличить бюджетные ас
сигнования па нужды образования.

Н ач ал ь но е о б р азо в ан и е

Представитель Аргентины рекомендовал учре:кдепие 
новых светских начальных школ. Хотя он п отдавал 
себе отчет в финансовых преимуществах, создающих
ся благодаря существованию миссионерских п церков
ных школ, он все же подчеркнул необходимость учреж
дения большего числа правительственных начальных
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школ с шес’шле'шин курсом, но окончании i;oropi>ix де
ти смогут продолжать снос ооразонание и средней 
школе.

С реднее о б р азо в ан и е

Представитель Аргентины иыразил удовлетворение 
но поводу программы средней школы и создания но
вых учреждений для расширения сети средних школ.

Представитель Союза Советских Социалистических 
1’еспублик указал, что из отзыва Просветительной, на
учной II культурной организации Объединенных Наций 
на отчет управляющей власти Руапда-Урундн за 1919 
год видно, что управляющая власть решила препят
ствовать развитию образования, намеренно уклоняясь 
от учрелсдеиия в пределах Территории средних школ 
в подлинном смысле этого слова. .

Касаясь вопроса об образовании, особый предста
витель управляющей власти указал, что он ыо:кет толь
ко полсалеть о том, что представитель СССР нашел 
возможным приписать администрации утвер'.кдепие, ис
ходящее из ЮНЕСКО, пли которое —  в самом худшем 
случае — могло быть сделано каким-нибудь отдель
ным чиновником, и управ.гяющую власть ни к чему 
не обязывает.

В ы сш ее об р азо ван ие

Представитель Аргентины вьцзазил свое з'довлетво- 
рение в связи с планом создания в ближайшем буду
щем в Руанда-Урундп университетского центра.

Касаясь вопроса о высшем образовании, представи
тель Соединенных Штатов Америки предложил управ- 
.ьчющей власти обсудить вопрос о посылке за море по 
крайней мере нескольких лучших студентов. Если да
же эти студенты окажутся не вполне подготовленными 
к поступлению в европейский университет, этот экс
перимент все же может очень помочь ускорению про
цесса создания хорошо подготовленных туземных ли
деров с современными взглядами.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик напомнил, что доклад Выездной миссии 
приводит заявления представителей ведомства про
свещения Бельгийского Конго о том, что власти пред
намеренно ограничивают число членов будущей «эли
ты», как они их называют и дают чрезмерно большо
му количеству молодых людей возможность окончить 
школу и снабжают их бесполезными дипломами. В 
1949/1950 г. только один студент из этой подопечной 
территории учился и высшем учебном заведении за- 
грашшей.

О б р азо в ан и е для взрослы х

Представитель Аргентины считал, что учреждение 
школ для взрослых имеет огромное значение, и вы
сказался за учреждение курсов для взрослых, пред- 
усмотреппых в десятилетнем плане в качестве сред
ства по борьбе с неграмотностью и повышения обра
зовательного уровня тех, кто получил только рудпмеи- 
тариое образование.
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Г л а в а  I I I  
СОМАЛИ П ОД И Т А Л Ь Я Н С К И М  У П Р А В Л Е Н И Е М

I. О Б Щ И Е  С В Е Д Е Н И Я

Обзор местных условий и рекомендации 
Совета по Опеке

С тр а н а  и насел ение

С()ма;т под итальянским управленпем представляет 
собой полосу территории, простирающейся на 1 900 
КМ. вдоль крайней оконечности северо-восточного бе
рега Африки. Площадь ее занимает приблизительно 
500 ООО кв.км. С севера, востока н юга она омыва
ется Индийским океаном; на западе она граничит с 
Кенией, а с запада н севера к ней прилегает Эфноннл 
II Британское Сомали. Северная часть территории, 
являющаяся горным нлато с пересеченной поверх
ностью, достигает 2 200 м высоты н покрыта низко
рослым кустарником. Примыкающий к ней с юга район, 
который тянется до реки Уэббн Шебелли, нредставля- 
ег собой бесплодное плоскогорье, нигде не превыша
ющее 600 м над уровнем моря. Местность, лежащая 
между реками Уэббн Шебелли п Джуба, представля
ет собой равнину аллювиального пронсхождепня, по- 
крьггую кустами акацпп п эвфорбпн. Этот район наи
более пригоден для земледелия. Наконец, район, ле- 
згащпй к западу от реки Д:куба, обладает, благодаря 
большему количеству атмосферных осадков, более бо
гатой флорой I I  фауной.

Для климата характерны главным образом муссоны, 
господствующие в этом районе от восьми до девяти 
месяцев в году. Средняя годовая температура, в Мо
гадишо равняется 27,4 градуса но Цельсию. Количе
ство атмосферных осадков зависит от шпроты н бли
зости к морю, но больше всего дождей выпадает на 
юге. Значительная часть территории представляет со
бой полупустыню, а в некоторых районах количество 
атмосферных осадков не превышает 90 мм в год.

К концу года общая численность туземного населе
ния достигала, согласно подсчетам, 1 242 199 человек. 
Бо.льшая его часть принадлежит к племени сомалп, ве
дущему кочевой нлн полукочевой образ жпзнн. Доли
ны рек Уэббн Шебелли п Джуба населены негропда- 
мн-земледельцамн.

В состав нетуземпого населения входят нрпблнзн- 
тельно 2.S ООО арабов, около 1 ООО индийцев п паки
станцев и 4 235 нтальянскпх колонистов.

Город Могадишо, лежащий па берегу моря, является 
■честопребыванпем правительства. Для административ
ных целей Территория разделена на шесть провинций 
(Com m issariati Regionali), а эти, в свою очередь, 
.делятся на двадцать семь резпдептств.

О б щ ие со о б р аж е ни я

На своей девятой сессии Совет но Опеке утвердил 
следующие заключения и рекомендапнп;

С овет в ы р аж ает свое удовлетво рение у п р ав л яю щ е й  власти  по 
поводу ее д о с ти ж е н и й  в те ч е н и е  ко р о тко го  период а, о х в а ты в а е 
м ого  годовы м о тч е то м , и н а стоятел ьн о  пр е д л а гае т  ей продолж ать  
н апр ав л я ть  свои усил ия н а  р а з в и т и е  Т е р р и то р и и  во в сех  о тн о 

ш е н и я х , чтобы  о н а  м огл а  по д го тов ить ся  к  н е за в и с и м о с ти  в 
пред усм отренны й  с о гл а ш е н и е м  по о п е ке  с р о к .

П а м я т у я  свою  резо лю цию  3 1 0 ( V I I I )  от 2 3  ф евраля 1 9 5 1  го да  
по вопросу о полном у ч а с ти и  И тал ии  в р аб о те  С о в ета  по О п е ке  
и о т м е ч а я , ч то  п о л и ти к а , провод им ая уп р ав л я ю щ е й  властью  в 
Т е р р и то р и и , н а хо д и тся  в полном со о тв етств и и  с  У с та в о м  и со 
гл а ш е н и е м  об о п е ке . С овет в ы р аж ает с о ж ал ен и е  по поводу т о го ,  
что И тал и я  е щ е  не п р и н я т а  в состав  О р га н и з а ц и и  О б ъ ед ин енн ы х  
Н а ц и й .

У т в е р ж д е н и е  и р а т и ф и ка ц и я  со гл аш ен и я  об оп е ке

Сонет по Опеке 27 января 1950 г. утвердил проект 
соглашения об опеке, а 22 февраля 1950 г. итальян
ское правительство обязалось принять па себя управ
ление Территорией, при условии ратификации этого 
соглашения. Передача полномочий правительством Со
единенного Королевства итальянскому правительству 
состоялась 1 апреля 1950 года. 2 декабря 1950 г. Ге
неральная Ассамблея утвердила проект соглашения 
об опеке, п с этого момента начался десятилетний пе
риод управления итальянского правительства Терри
торией. К 31 марта 1951 г. соглашение об опеке еще 
не было ратифицировано обеими палатами итальян
ского парламента.

Сомалийская лига молодежи в петиции'-*® от 1 сен
тября 1950 г. обратилась к Генеральной Ассамблее 
Организации Объединенных Нации с просьбой пере
смотреть свое решение о передаче Территории под опе
ку Италии II вместо этого отдать ее под коллективную 
опеку нескольких государств. В случае невозможности 
вьшолнпть эту просьбу, податели петиции просили, 
чтобы, в целях обеспечения интересов населения, в 
соглашение об опеке была включена определенная 
оговорка, что итальянское правительство обязано 
управлять Территорией через посредство чиновников 
министерства иностранных дел и отозвать тех лиц, ко
торые служили к Террпторпн при довоенном колони
альном режиме, а также, чтобы Консультативный со
вет Оргапизацпн Объединенных Наций был облечен 
более широкими полномочиями, позволяющими ему, 
когда необходимо, путем непосредственного расследо
вания удостовериться в правдивости протестов н пре
тензий, предъявляемых населением.

Особый представитель управляющей власти на пя
том заседании Снецпалыюго комитета по петициям 
13 нюня 1951 г. указал, что текст петиции был пред
ставлен 'Гетвертому комитету Генеральной Ассамблей 
(А/А(1.4/183) с целью убедить Ассамблею в необхо- 
дпностн внести изменения в ноло-жепня соглашения об 
опеке над Сомали, но что Ассамблея постаиовпла это
го соглашения'®' не изменять.

На своей девятой сессии Совет утвердил следующее 
заключение:

С о в ет, о т м е ч а я , ч то  и та л ь я н с ки й  п а р л а м е н т  е щ е  не р а т и ф и 
цировал с о гл а ш е н и я  об о п е к е , п р и в е тс т в у е т  за я в л е н и е  п р е д ста 
в ителя уп р ав л я ю щ е й  власти  о т о м , ч то  и та л ь я н с ки й  п а р л ам ен т  
его  в ероятн о  в б л и ж а й ш е м  в рем ени  р а ти ф и ц и р у е т .

ia .3T/PET.ll /14 ,  стр. 9-10 (апгл . тек ст а ). 
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Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

О б щ и е с о о б р а ж е н и я

Представитель А 
1шю, достшкенпя

)геит1шы заявил, что, но его мие- 
Палип ]5 качестве уиравляющехй 

власти исключительны. Но в то нее время он высказал 
некоторые сомнения относительно срока, в течение ко
торого должен быть осуществлен прогресс и достигну
та пезаипсимость. По его мпеншо, Сомали под италь
янским уиравлеппем мо:кет слуишть примером для дру
гих подопечных территорий и территорий, находящих
ся еще иод колониальным реягпмом.

Представитель Новой Зеландии высказал мнение, 
что управляющая власть блестяще начала выполнение 
весьма трудной и обременительной задачи. Далее, но 
его мпеншо, для достшкенпя иезавпс(1мости в течение 
срока, нредусмотреппого соглашением об опеке, раз
витие Территории во всех отношениях должно быть 
ускорено до максимальных пределов.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заявил, что имеющаяся в распоряжеппи Со
вета но Опеке информация позволяет заключить, что 
управляющая власть проводит политику, иаправлеп- 
iiyio па восстаиовлеппе в Территории колоппалыюго 
ре:кпма.

Р а т и ф и к а ц и я  со гл аш ен и я  об о п е ке  и тал ь я н ски м  парл ам енто м

Представитель Ирака отметил, что итальянский пар
ламент еще не ратифицировал соглашения об опеке, 
и выразил паде;кду, что эта ратификация последует г. 
ближайший по возможности срок.

Представитель Новой Зеландии отметил, что согла
шение об опеке еще не ратифицировано, и выразил 
свое удовлетворение по поводу заверения особого нред- 
ставителя в том, что ратификацию соглашения об опе
ке мояспо шкпдать в блшкайшее время.

I I .  П О Л И Т И Ч Е С К И Й  П РО ГРЕС С
Обзор положения и рекомендации Совета по Опеке

О б щ ее п о л о ж е н и е

В годовом отчете*®® говорится, что вопрос о созда
нии правильной правовой организации Территории г. 
настоящее время изучается. В ожидании завершения 
этой работы никакого органического закона, опреде
ляющего статус Территории, введено не было. В связи 
с этим особый представитель указал Совету па то, что 
управляющая власть фактически не убеищена в не
обходимости издания органического закона, опреде
ляющего статус Территории, тем более, что, после ра
тификации, соглашение об опеке и, в особенности, 
декларация K O H C T iiT jT ;noH H bix принципов c r a i i j T ’ основ
ными .законами страны и таким образом автоматиче
ски будут служить органическими законами. Согласно 
прокламации, изданной после принятия Италией 
управления, действовавшее 31 марта 1950 г. законода
тельство должно оставаться iî силе, за исключением 
законодательных актов, относившихся лишь к усло
виям военного времени, и тех законов, которые пу;к- 
даготся ]î изменении для согласования их с Уставом 
Организации Объединенных Наций и с соглашением 
об опеке.

Согласно годовому отчету, управляющая власть в 
течение отчетного периода была главным образом за

нята установлением по.тптической и экономической 
устойчивости Территории. Управляющая власть заяв
ляет, что она, в соответствии с иолоишппями соглаше
ния об опеке, нредпрнпяла пе])вые шаги i; укреплению 
основ будущего независимого Сомалийсг.ого государ
ства. С этой целью ]î течение этого года в Территории 
были учреждены советы резидентств и территориаль
ный совет. Рассматривается так;ке вопрос о создании 
муниципальных советов. В Могадишо была основана 
Школа политической администрации, имеющая целью 
подготовить сомалийское население к иостепепному 
ирппятпю па себя административных функций.

На своей девятой сессии Совет утвердил следующее 
зиключение и рекомендацию;

С овет в ы р аж ает свое удовлетворение уп р ав л яю щ ей  власти  по 
поводу у ч р е ж д е н и я  те р р и то р и а л ь н о го  со в ета  и советов  р е з и 
д е н т с тв , а  т а к ж е  р а з р а б о тки  ею планов созд ан ия в Тер р и то р и и  
м ун и ц и п а л ь н ы х совето в. С овет р еко м ен д уе т у п р ав л я ю щ е й  власти  
п р и н я ть  д ал ьнейш ие меры  к  р ас ш и р ен и ю  у ч а с ти я  и п р е д став и 
тель ств а м естн о го  н асел ен и я  в э ти х  прави тел ь ств енн ы х о р га н а х ,  
а т а к ж е  к  последовательном у р а с ш и р ен и ю  полном очий и ко м п е 
те н ц и и  э ти х  органов  в ц ел я х  д о с ти ж е н и я  н асел ен ием  п ол и ти 
ч еско й  зр ел о с ти , необходим ой для созд ан ия б уд ущ его  н е з а в и с и 
м о го  го суд ар с тв а .

Н ац ио н ал ьн ы й  с т а т у с  насел ения

Управляющая власть заявляет, что она изучает во
прос о национальном статусе туземного паселеипя, под
готовляясь к составлению соответствующего законо
проекта, отпосптелыю которого она намеревается за
просить мнение Консультативного совета и террито
риального совета, как только итальянское правитель
ство ратифицирует соглашение об опеке. В ожидании 
завершения этой работы национальный статус тузем
ного населения еще не установлен.

Для населения Территории будет также выработай и 
гра;кдапскпй статус. Сомалийская лига молодежи 
утверждает в своей петиции, что сомалийцы принуясде- 
иы заявлять о своей прпнадлежпости к тому пли дру
гому племени*®®. В своих замечаниях управляющая 
власть сообщает, что таких заявлений от сомалийцев 
ие требуется*®*.

П р и м е н е н и е  договоров, ко н в е н ц и й  и д р у ги х  со гл аш ен и й

Ввиду ТОГО ЧТО соглашение об опеке еще не было 
официально ратпфщпровано правительством Италии, 
пи один меисдународный договор, конвенция или со
глашение не могут официально считаться нрименнмы- 
мн к Территории. Однако управляющая власть счи
тает возможным применять те международные догово
ры, конвенции и соглашения, которые применялись к 
итальянским колониям до последней войны, равно как 
и те из них, к которым Италия примкнула после вой
ны, поскольку они служат на пользу населеппя и ие 
иротшюречат принципам системы опеки.

П о л и ти ч е с ки е  пар ти и

В территории существуют две главные политические 
группировки: Сомалийская лига молоде;ки и гручша 
партий, объединенных в партию Конференции*®®. Осо
бый представитель управляющей власти сообщил Со
вету, что все партии iî большей пли меньшей степени

з п з Т / 9 0 2 .
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хотели бы ускорить развитие Территории в паиравле- 
иип к независимости. Программа Сомалпнской .lími 
молоде;кн моасет в этом смысле рассматриваться как 
более прогрессивная, чем программа партии Конфе
ренции, и она настаивает на срочной ликвидации пле
менной системы. Далее особый представитель заявил, 
что позиция Сомалийской лиги молодежи по отноше- 
нпю к управляющей власти изменилась, перейдя от 
резкой оппозиции, которую .;1пга проявляла в момент 
передачи власти, к той конструктивной онпозпцнп, в 
которой она находится теперь. Программа партии Кон
ференции заключается, как заявил особый представи
тель, в том, чтобы достигнуть независимости путем 
тесного сотрудничества с управляющей властью.

На своей девятой сессии Совет утвердпл следующие 
заключение п рекомендацию;

С овет с  уд овлетво рением  о т м е ч а е т , ч то  о тн о ш е н и я  м еж д у  у п 
р ав л яю щ ей  властью  и п о л и ти ч е ски м и  п а р ти я м и  в Тер рито рии  
ул уч ш и л и сь , на сто я тел ь н о  пр е д л а гае т  им  про дол ж ать  со тр уд ни 
ч ать  в ко н с ти ту ц и о н н ы х  р а м к а х  со гл а ш е н и я  сб о п е ке  и вы
р а ж а е т  н а д е ж д у , ч то  уп р ав л я ю щ а я  власть буд ет п оо щ р ять  со
тр у д н и ч ес тв о  в р азл и ч н ы х с о в ета х  всех п а р ти й , о тв етственны м  
о бразом  п р е д став л я ю щ и х  с б щ ес тв е н н о е  м н е н и е  в пределах Т е р 
р и тор и и .

П о д д ер ж а н и е о б щ ес тв е н н о го  по р я д ка

Управляющая власть заявляет, что немедленно нос
ле передачи власти в некоторых местностях, как, на
пример, в Кпсмайо, в Маргерита и, особенно, в Бай- 
доа, ме;кду политическими грунннровкамн, придержи
вающимися различных взглядов, вспыхнули беспоряд
ки. Полиция быстро восстановила порядок, не прибе
гая к чрезвычайным мерам. Лпца, виновные в беспо
рядках, былп переданы в распоряжение судебных вла
стей, но судебные преследования были прекращены 
ввиду амнистии, дарованной Адмшшстратором по слу
чаю священного месяца Рамадана всем, виновным в 
совершении правонарушений политического характера 
до 17 июля. После Рамадана положение улучшилось, 
II админпстрацпя была в состоянии гараптпровать без
опасность лицам, которые покинули свои селения во 
время беспорядков, и помочь им вернуться домой.

Б связи с вышеупомянутыми инцидентами был по
лучен ряд петиций от центрального комитета Сомалий
ской .тпгп молодежи п от отделений Лиги в Бардере, 
.1уг Феррандн, Гардо, Шушубане, Тарбэ (плп Торба), 
Хафупе II Баргале!®». Б этих петициях податели жа
ловались на то, что некоторые чиновники администра
ции возбу.кдалн несогласия среди сомалийцев п ока
зывали покровительство некоторым политическим пар
тиям, а также что они в ра.злпчных местностях воз
буждали некоторые группы сомалийцев (в петшцш 
центрального комитета в связи с этим названа партпя 
Хнсбпя Дпгиль Лпрнфле) к воору;кеппым нападениям 
на членов .Тпгп и па других сомалийцев. Они далее 
утверлщали, что после таких нападений аресту под
вергались лишь те лица, которые были против адми- 
пистрацпн, именно члены Сомалийской лпгп молоде
жи. Их дома I I  лавки были разграблены, п все лпца, 
сочувствующие Лиге, былп выну;кдепы бежать нз 
провинции (Com m issariato) Берхняя Джуба.

Б петшцш центрального комитета говорилось, что 
несмотря па амнистию, дарованную Администратором 
политическим заключенным, значительное число чле
нов Сомалийской лиги молодежи продолжает сидеть в 
тювьмах п аресты политического характера продол
жаются.

Б своих замечаниях по поводу этих петиций управ
ляющая власть заявила, что инциденты, имевшие ме
сто между партией Хпсбпя Дпгпль Шерпфле и члена
ми Сомалийской лиги молодеаш, былп вызваны нрово- 
1.;ац1Ю11ным поведением последних по отпошеншо к пер
вым п оскорбительным обращением с ними в течение 
последних лет®®®. Управляющая власть утверждала, 
что быстрое вмешательство властей предохранило от 
более серьезных последствий. Она отрицала, что вла
сти занимались произвольными арестами, разд^1вал11 
огнестрельное оружие п вмешивались в политику. Она 
указала на то, что 500 человек, бежавших пз Байдоа, 
вернулись туда при содействии адмипистращш, а так
же что 1 мая 1951 г. Администратор получил от 
групп, принимавших участие в этом инциденте, в том 
числе от отделения Сомалийской лпгн молодежи в 
Байдоа, телеграмму, заверяющую его в их готовности 
сотрудничать. Кроме того, особый представитель 
управляющей властп сообщил Совету, что после мая 
1950 года никаких политических инцидентов больше 
не было.

Б докладе Консультативному совету, охватывающем 
период с 1 апреля 1950 г. по 31 марта 1951 г., упомп- 
пается о декларации председателя Сомалийской лиги 
молодежи от 27 января 1951 г., где он говорит, что 
считает вопрос о возмещении убытков беженцам пз 
Байдоа урегулированным.

В течение отчетного периода возник конфликт между 
группами Дарот и Авергидир в районе Мудуга по по
воду пастбищ II водоемов, причем дело не обошлось 
без грабежа. Управляющая власть заявляет, что для 
подавления этих беспорядков потребовалось вмеша
тельство полиции. Одновременно с этим она старалась 
устранить причины конфликта между племенами п уре
гулировать ряд неразрешенных еще споров между раз
личными этническими группами. Эти усилия закон
чились созьшом многочисленных собраний вождей от
дельных племен и представителей заинтересованного 
населения, на которых был установлен принцип уре
гулирования будущих споров мирными средствами, ДО;- 
стпгнуто соглашение относительно возмещения поне
сенных убытков, разграничены пастбища, предостав
ленные для скота отдельных этнических групп, а так- 
;ке частично разрешен вопрос о перемене пастбищ в 
связи с сезонным передвижением скота.

Как о том заявляет управляющая власть, порядок 
II общественная безопасность были таким образом вос
становлены во всей Территории.

Б трех своих резолюциях®®! цо поводу петиций, ка
сающихся инцидентов в Байдоа, Совет высказал мне
ние, что мирная атмосфера, создавшаяся тогда в Со
малп, указывала на то, что инциденты в Байдоа былп 
в общем удовлетворительно урегулированы. Совет от
метпл так;ке, что итальянская администрация выдала 
субсидии беженцам пз Байдоа. В резолюции®®® по по
воду одной пз петиций, касающейся инцидентов в 
Бардере, Совет отметпл, что причиной пх была общая 
напряженная атмосфера, в которой состоялась пере
дача власти британской администрацией итальянской, 
II выразил надежду, что ввиду мирной атмосферы, 
установившейся в Сомали, такого рода инциденты 
больше повторяться не будут. Совет рекомендовал, 
чтобы управляющая власть гарантировала лицам, по
страдавшим от этих инцидентов и могущим иметь за
конные притязания иа возмещение убыыгов, г.озмож-
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ность предъявить таковые компетентным правитель
ственным учреждениям; он далее рекомендовал при
нять необходимые меры, чтобы позволить всем лицам, 
заявляющим такого рода притязания, ознакомиться с 
порядком нх предъявления. В резолюции®®® по поводу 
инцидентов, имевших место в Кпсмайю и Ларгерпте, 
Совет заявил, что, по его мнению, тревожное полити
ческое положение, создавшееся во время передачи 
власти итальянски администрацнп в апреле 1950 года, 
когда произошли эти инциденты, теперь значительно 
улучшилось, н выразил надежду, что ввиду создавшей
ся в Сомали мирной атмосферы эти инциденты больше 
повторяться не будут.

А д м и н и с т р а т и в н а я  с т р у к т у р а

Во главе адмпнпстрацпи Территории стоит Лдмпни- 
стратор, который является представителем управляю
щей власти. Он обладает законодательными правами 
11 возглавляет исполнительную власть в Территории. 
Прп нем состоит генеральный секретарь, имеющий 
право действовать от его имени, а также администра
тивное управление, разделенное на шестнадцать де
партаментов, в соответствии отчасти с нуждами буду
щего Сомалийского государства. Департаменты этп 
следующие: канцелярия Администратора, капцелярпя 
генерального секретаря, главное полицейское управ
ление, департамент иностранных дел, департамент 
внутренних дел, канцелярия личного состава н об
щих дел, департамент финансов, департамент земле
делия II животноводства, департамент промышленно
стп, внутренней торговли п труда, департамент денеж
ного обращения н внешней торговли, департамент за
конов и юстиции, департамент просвещения н обще
ственного здравоохранения, департамент обществен
ных работ II путей сообщений, департамент информа
ции II статистики, бюро печати и счетный денарта'- 
мент.

Шесть Com m issariati Regionali н двадцать семь 
резпдептств управляются соответственно региональ
ными комиссарами н резидентами, назначаемыми Ад
министратором. Они отвечают за руководство полити
ческой, экономической п социальной жизнью подведом
ственных пм кругов, которыми они управляют соглас
но существующим законам н директивам и пнструк- 
Нням Администратора.

Из 4 426 человек, находящихся на адмшшстратив- 
пой службе, 3 641 являются сомалийцами, 760 — 
нтальянцамп н двадцать пять —  лицами другого про
исхождения. В настоящее время разрабатываются по
ложения, касающиеся правового статуса и общих усло
вий работы служащпх-сомалпйцев. Ни один сомалиец 
пока еще не занимает в админпстрацнп ответственной 
должности.

Сомалийская лига, молодежи в своей пегнцпн®®' за
явила, что все сомалийцы, занимавшие ответственные 
административные посты до передачи власти итальян
ской администрации, были арестованы н заключены 
в тюрьму, уволены или устранены от должности. Лига 
далее утвер:кдала, что со времени передачи власти 
более 300 служащих было уволено. В своих замеча
ниях по поводу петиций управляющая власть сообщи
ла, что ад5шн11страцпя уже с некоторого времени про
водит политику постепенного увеличения числа сома
лийцев на гражданских п военных должностях, что 
в некоторых департаментах сомалийцы занимают от
ветственные должности II что целью программы шко-

.11,1 политической администрации является увеличение 
числа сомалийцев, имеющих необходимую квалифи
кацию для занятия более высоких административных 
дол'/Кпостей®®®.

На своей девятой сесспп Совет утвердил следующую 
рекомендацию:

С о в ет, с  уд ов летво рени ем  о тм е ч а я  уч р е ж д ен и е  ш колы  поли
ти ч е с к о й  а д м и н и с тр а ц и и , р еко м ен д уе т уп рав л яю щ ей  в ласти  п р и 
л о ж и ть  все усил ия к  ско р е й ш е м у  со зд ан ию  сильной и эф ф ек
ти в н о й  ту з е м н о й  а д м и н и с тр а ц и и , пользуясь для э то го  в сем и  в о з
м о ж н о с тя м и  в области т е х н и к и  и о б р азо в ан и я , к а к  в п р ед ел ах, 
т а к  и з а  пределам и Т е р р и то р и и .

З ако н о д ател ь н ая  власть , Ко н сул ь тати в н ы й  совет

Согласно статье 4 Декларации конституционных 
прнннштов®®®, законодательная власть, впредь до уста
новления выборного законодательного органа, осуще
ствляется, как общее правило. Администратором в 
консультации с территориальным советом.

Кроме того, выполняя этп функции, управляющая 
власть обязана, согласно статье 8 соглашения об опе
ке, держать Консультативный совет Организации Объ
единенных Наций в курсе всех вопросов, связанных 
с прогрессом населения Территории в областях по
литической, экономической и социальной и в области 
образования, а также соответствующих законодатель
ных мероприятий. Консультативный совет может да
вать унравляющей власти указания и рекомендации, 
которые, но его мнению, способствуют достижению це
лей соглашения об опеке. Эта статья соглашения пред
усматривает также, что управляющая власть обра
щается к Консультативному совету за заключениями 
но всем T6ÎI мерам, которые намечаются для введения, 
1ШЗВ11Т11Я II последующего установления полного само
управления Террнторни, В частности относптельно:
a) создания п развития органов самоуправления;
b) экономического и финансового развития; с) про
гресса в области образования; d) социального про
гресса II е) передачи правительственных функций 
надлеж'ащим образом составленному независимому 
правительству Территории.

В течение рассматриваемого периода былп прове- 
день1 в жизнь только те законодательные положения, 
которые были необходимы для функционирования ад- 
мпнпстранин. Остальные же положения, имеющие су
щественное значение, были отложены до того момента, 
когда начнет функционировать территориальный со
вет.

На своей девятой сесспп Совет утвердил следующее 
заключение:

С о в ет, в ы р аж ая  свое од обрение К о н сул ьтати вн ом у сов ету О р 
га н и з а ц и и  О бъ ед иненны х Н а ц и й , с  удовлетворением  о тм е ч а е т ,  
ч то  все члены К о н с у л ь та ти в н о го  со в ета  и м ею т теперь  с в о и х  
п о с то я н н ы х пред став ител ей  в Т е р р и то р и и , и далее о тм е ч а е т  д ух  
с о тр у д н и ч е с тв а , которы й устано ви л ся  м еж ду К о н сул ь тати в н ы м  
совето м  и уп р ав л яю щ е й  властью .

Тер риториал ьны й совет

Территориальный совет был учрежден декретом в 
конце отчетного года. Совет предназначается для 
того, чтобы служить для всей территории централь
ным консультативным н представительным органом, 
в котором сомалийцы могут обсуждать вопросы, ка
сающиеся всех сторон управления, за исключением 
внешних сношений и обороны территории.
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До учре;кдения территориального совета управляю
щая власть хотела предварительно установить взгля
ды тех слоев населения, которые считаются наибо
лее нредставигельньшп для всей территории в це
лом. Для ОТОЙ цели были в широком масштабе ор
ганизованы консультации с племенными и полптпче- 
CKiLMii организациями и проведен референдум. Управ
ляющая власть отмечает, однако, что результаты 
референдума не могут во всех отношениях считаться 
иоказательнымп, так как часть населения не проя
вила подлинного понимания затронутых вопросов. 
Она отмечает далее, что среди туземцев обнаружи
лись разногласия по вопросам, касающимся племен
ного, территориального и партийно-политического 
представительства. Тем не менее, все те, кто былп 
опрошены, определенно высказались против систе
мы выборов для избрания членов территориального 
совета, и большинство склонялось к тому, что наз
начение членов совета должно быть предоставлено 
представителям региональных советов, собирающим
ся на региональные съезды.

Результаты референдума былп сообщены Консуль
тативному совету с просьбой дать но этому вопросу 
заключение. Консультативный совет высказал мне
ние, что организация территорпалного совета должна 
покоиться на следующих принципах; 1) территори
альный совет доллсен в своем подавляющем большин
стве состоять из сомалийцев; 2) число его членов 
дол;кио быть от двадцати пяти до тридцати человек;
3) НС более трех четвертей туземных щзеставителен 
должны быть намечены собраниями племен; 4) ме
ста. в совете должны быть предоставлены представи
телям главных туземных политических групп; 5) ме
ста в совете должны быть предоставлены представи
телям итальянской, арабской и индо-пакистанской 
общин; 6) итальянские должностные лица и чины 
итальянской полиции ие должны быть ни избирате
лями, ни кандидатами в совет; 7) должностные лица 
администрации не могут быть ех officio членами 
совета с нравом голоса, но должны иметь п])аво 
Тшпсутствовать на заседаниях совета в качестве 
консультантов: 8) в настоящее время п])едставп- 
тельство должно быть дано сельскохозяйственным, 
ремесленным и торговым кругам, включая прогрес
сивные элементы сомалийского населения; 9) щш 
первой возможности предсташггельство должно быть 
предоставлено служащим и трудящимся; 10) члены 
совета до.дзсны назначаться иа два года: 11) совет 
должен собираться на две пли три годовые сессии 
в Могадишо, если ои только не решит заседать в ка
ком-либо другом месте Территории; 12) советом дол- 
:кен быть избран небольшой постоянньш комитет, 
который представляет совет в перерывах между сес
сиями; и 13) ввиду большого числа языков и наре
чий, на которых говорит население Территории, Лд- 
мпнпстратор не дол;кен требовать от кандидатов зна
ния того или иного языка для назначения их чле
нами совета. Официальными языками совета должны 
считаться сомалийский, арабский и итальянский.

Управляющая власть заявила, что, принимая свое 
решение относительно состава и способа избрания 
членов территориального совета, она учла ре.зультаты 
референдума и заключение Консультативного совета.

Территориальный совет в настоящее время состоит 
из тридцати пяти члепов. из которых двадцать во
семь дол;кны быть сомалийцами. Двадцать одно место 
занимают в совете представители племен, семь мест 
—  представители семи сомалийских политических

партий (четыре места предоставлено партии Конфе
ренции и три .— Сомалийской лиге молоде;кп), два 
места .— представители экономических групп, два 
места —  представители итальянской общины, два 
места —  представители арабской общины и одно .— 
представитель индо-пакистанской общииы. Члены со
вета намечаются Администратором на основании 
списка, содержащего вдвое больше имен, чем число 
имеющихся мест.

Члены совета назначаются на один год и могут 
быть переизбраны. Совет собирается ежегодно на 
три пленарные сессии, а в перерыве меа;ду сессиями 
функционирует постоянный комитет для подготовки 
тех вопросов, которые рассматриваются па сессиях. 
Администратор председательствует иа заседаниях, а 
общее собрание совета может предлагать должност
ным лщам администрации давать разъяснения по 
рассматриваемым вопросам. Члены совета пользуют
ся иммунитетом в том отношении, что они не могут 
быть привлечены к суду пли арестованы без пред
варительного ра.зрешения Администратора, за исклю
чением тех случаев, когда их задерж'пвают на месте 
престуиления.

Секретарь Сомалийской лиги молодежи в Алуле в 
поданной им петиции протестовал против того, что 
пять ЛИН, заседающих в территориальном совете (по- 
видимому представляющих тот округ, в который вхо
дит Алула), не былп избраны .Зигой®®*. Податель пе
тиции утверждал, что они были избраны от группы 
Lega P rogressista  Somala и что их выбор ие 
удовлетворяет Сомалийскую лигу молодежи. Две дру
гие петиции от отделений Сомалийской лиги молоде;кн 
содер;кали ;калобы на то, что ни один член .Зпгн 
не быт пппглашен участвовать в территориальном 
совете®®*. В другой петиции указывалось, что три 
тц)едставптеля в территориальном совете были избра
ны администрацией из числа членов партии, осно
ванной самой а;е администрацией®®®. В своих заме
чаниях по поводу петиций управляющая власть за
явила, что все члены территориального совета были 
избраны представителями советов резидентств. ко
торые в свою очередь былп свободно избраны па
родом®*®.

В иезолюипп®**, относящейся к одной из этих пе
тиции®*®, Совет высказал мнение, что, ввиду создав
шихся в Территории условий, нельзя произвольно 
игнорировать племенную структуру и что немедленно 
установить вполне представительный государственный 
строй невозмо;кно. Совет предложил управляющей 
власти нродол;кать постепенное введение более демо
кратической иолитпческоп системы, при которой голос 
иетрадпцпониьтх элементов населения был бы сльпп- 
нее®*®.

Советы  р ези д ен тств

('овет].т резидентств были учре;кдеиы в каждом ре- 
•зидеитстве Территории. Управляющая власть надеется, 
что. с помощью этих региональных консультативных 
органов, ей удастся уделять больше внимания пожела
ниям и ну.кдам насе.тения и дать возмочиюсть племен
ным вождям и нотаблям обсуч.'дать вопросы, интере-
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сующие данный округ к целом. Каащый такой совет 
состоит нз всех окрулшых вождей п нотаблей, равно как 
11 сельских старшин, рыночных надзирателей, секрета
рей секций, а в Логадншо —  пз представителей офи
циально признанных политических партий п особо вы
дающихся нотаблей. Резидент созывает совет, который 
.моисет нысказыватт. свое мнение по всем вопросам, ин
тересующим данный округ, н особенно но вопросам, 
относящимся к земледелию, ашвотповодству, перемене 
пастбищ, общественным работам, палогооблоасенпю п 
народному образованию.

Члены совета могут просить резидента созвать рай
онный совет для рассмотрения вопросов особенно ваас- 
ного значения. Члены совета избираются на годичный 
срок.

М ун и ц и п а л ь н ы е  советы

Для изучения вопроса о создании в вааснейшцх об
щинах мушщпналвпых управлений была учреасдепа 
комиссия. Управляющая власть заявляет о своем па- 
мерепип учредить в блшкайшем будущем муниципаль
ные сонеты, которые примут ответствепнпсть за мест
ные финансы непосредственно на себя.

Т у з е м н а я  п о л и ти ч е ска я  с т р у к т у р а

Едиипцами туземной политической организации яв
ляются pep-^'^ и племя. Племенной воащь избирается 
общим собранием племен ( чир  нлн гипр) ,  п предла
гаемый этим собранием кандидат утверлсдается адми
нистрацией. Он ответствен перед Резидентом за управ
ление делами племени, а также за сообщение п со
блюдение относящихся к  племени административных 
постановлений. Воащв помогает Резиденту нодержп- 
вать порядок п безопасность п уведомляет его о пе
риодических характерных для Территории передвиже
ниях населения.

В одной пз своих петиций Сомалийская лига моло
дежи утверлсдала, будто администрация навязывает 
населению неграмотных племенных вождей®!®.

В своих замечаниях по поводу петщ ий управ.тяю- 
щ ая власть разъяснила, что племенные вожди пзбп- 
раются согласно туземным обычаям племенными со
браниями и что администрация в каащом отдельном 
случае только формально пх утверащает®!®.

И зб и р а те л ь н о е  право

Управляющая власть заявляет, что система пзбп- 
рателвного права, в настояще.м смысле отого слова, 
до спх пор еще не введена. Первым опытом в этом 
направлении былп выборы региональных общих со
браний советами резпдентств п выборы отпмн общпмп 
собраинямп членов территориального совета. Для по
степенного распространения отого принципа необхо
димо создание муниципальных управлений п гра;кдан- 
ской регпстрацип.

С у д е б н а я  с и с те м а

Огправлеипе правосудия основано на итальянском 
уголовном п гралсдапском кодексах, а таклсе на сома- 
лпйсь’нх судебных правилах. Законы Корана и обыч
ное право признаются в гралсданскнх делах, а таклсе, 
поскольку онп не противоречат общим принципам пра
ва, II в  делах уголовных, если стороны прппадлелсат

к мусульманскому вероисповеданию. Дела, в которых 
одна пли несколько заинтересованных сторон не яв
ляются мусульманами, подсудны итальянским судам. 
В заь'онах не проводится различий в отношении расы 
И.Н1 пола. Однако применение законов Корана и обыч
ного права> требует соблюдения известной судебной 
процедуры II правил разбора дел но существу, соглас
но которым лсенщнпа занимает подчиненное положе
ние.

В делах гралсданскнх тяжбы мелсду итальянцами н 
иностранцами подсудны судам резидентов, региональ
ных комиссаров, территориальному судье, апелляцион
ному суду в Риме II кассационному суду. Тяжбы мелс
ду туземцами и иностранцами того лее статуса подсуд
ны кади, кадпйскпм судам п Администратору.

Уголовные дела, в которых замешаны иностранцы, 
подсудны судам резидентов, судам региональных ко
миссаров, территориальному судье, суду ирнсялсньъх, 
апелляционному суду в Риме и кассационному суду. 
Б  делах, касающихся туземцев п иностранцев того же 
статуса, компетентными являются кади, кадийскпе су
ды, суды региональных комиссаров. Администратор, 
территориальный судья, суд присялсных п кассацион
ный суд.

В одной из своих петиций Сомалийская лига моло- 
делсп утверлсдала, что карабинерам, повидимому, пред
оставлены полные права арестовывать людей по свое
му усмотрению и выпускать пх через несколько ча
сов нлн дней, подвергая их дурному обращению п уни- 
нгенпям, что является нарушением пункта 2 статьи О 
Декларации конституционных принципов®” . Судеб
ные решения —  говорилось далее —  определяются до- 
ь'ладами п рекомендациями полиции, п итальянские 
адвокаты, назначаемые для защиты, недостаточно за
щищают обвиняемого, особенно, когда он подозрева
ется в «антпптальянскпх» настроениях. По утвержде
нию подателей петиции дома обыскиваются без орде
ра, что противоречит пункту 3 статьи 9 Декларации 
конституционных прпшцшов.

В своих замечаниях по поводу петиций управляю
щ ая власть заявила, что она строго нридерлшвается 
положений итальянского уголовного кодекса, согласно 
которому люди, арестованные без судебного ордера, 
долл;пы в течение двадцати четырех часов предстать 
перед судебными властями, а  обыск в домах подчинен 
определенным правилам®!®.

В другой иетпцп было заявлено, что среди судей 
имеются на Территории офщеры, которые разбирают 
дела, касающиеся сомалийцев. Податели петиции тре- 
бова.п!, чтобы они были заменены гражданскими лица
ми II чтобы сомалийские солдаты былп судимы таклге 
гражданскими лицами®!®, g  своих замечаниях по по
воду ОТОЙ петиции управляющая власть .заявила, что 
лшш. одна долишость. а именно должность судебного 
сле’гователя и прокуроца, была временно занята со- 
тиудником воепно-судебного ведомства, который, од
нако, 1Г1)пговоров не выносил®®®.

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

О б щ и е со о б р аж е н и я

Представитель Ирака, отметив, что вопрос о том, 
д:елателы10 лн издать в Территории один органический

2 i t  P e p  охватывает группу семей, ведущих происхождение от 
общего предка. Племя состоит пз отдельных рсров. 

2 1 5 Т /Р Е Т .1 1 /7 .
2Н5 Т /9 0 8  и резолюция 3G 7(IX ).

217Т /Р Е Т .1 1 /1 4 .
218 т/908 II резолюция IÎG5(1X ). 
219T /PE T .11/2G .
220 т/908 и резолюция 373(1Х ).
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закон НЛП ряд различных законов по отдельным во
просам, все еще рассматривается адмпнпстрацпей, за
явил, что Консультативный совет поступил бы пра
вильно, посоветовав управляющей власти, какое имен
но пз этпх двух альтернативных решений следует при
нять. По мнению представителя Ирака, издание ряда 
отдельных законов нредставляется более настоятель
ной необходимостью, но это вовсе не исключает из
дания в будущем органического закона. Весьма жела
тельно было бы пересмотреть все итальянское довоен
ное законодательство н британские постановления. 
Представитель Ирака предложил, чтобы Совет по Опе
ке рекомендовал управляющей власти сообщить ему 
о своем решении по этому вопросу в следующем годо
вом отчете.

Представитель Таиланда отметил, что достижения в 
области политической замечательны. Так как до пред
оставления Территории незавпспмостн остается лишь 
девять лет, самым важным вопросом является вопрос о 
скорейшем созданпи сильной н эффективной туземной 
адмпннстранпи. Он заявил, что для подготовки под
ходящих кадров адмпнпстрацпи необходимо будет по
сылать учащихся для получения образования загра
ницу-

Представитель Соединенного Королевства отметил, 
что хотя государственные учреждения Террпторпн все 
еще находятся в стадии формирования, они работают 
во всех ипстапцпях. Он с удовлетворением отметил, 
что нет иамереппя резко порывать с традиционной ор
ганизацией народа, особенно кочевых племен внутрен
ней части страны.

Представитель Аргентины указал, что необходимо 
сделать все возмо:кное для подготовки населения к до
стижению политической незавпспмостп н к улучшению 
жилищных условий собственными усилиями.

Представитель Союза Советских Соцпалнстнческпх 
Республик заявил, что управляющая власть не прини
мает законодательных н иных мер, которые гарантп- 
ровалн бы участие туземного населения в законода
тельных, пснолнптелышх н судебных органах Терри
тории. Таким образом она задерживает прогрессивное 
развитие подопечной территории н тем самым нару
шает цели II принципы международной системы опеки, 
установленной Уставом Оргапизацпн Объединенных 
Наций.

Особый представитель управляющей власти ответил, 
что в момент передачи власти нп один сомалиец не 
принимал участия в политической н административной 
;кпзнн Территории. В настоящее время имеется 900 
сомалийцев, занятых в различных областях и в орга
нах исполнительной власти, не считая служащих ад- 
мпннстрацпп, исчисляемых приблизительно в 3 500 
человек.

Представитель управляющей власти заявил далее, 
что администрацию Террпторпн едва ли можно обви
нять в том, что она проводит антидемократическую по
литику, ибо она учредила муниципальные советы и 
советы резпдентств, не будучи к этому вынужденной 
какпмп-лпбо условиями соглашения об опеке. Кроме 
того, она организовала референдум, чтобы установить 
пожелания населения, прежде чем приступить к вы
бору членов территориального совета, она учредила 
постояпньш комитет территориального совета и гаран
тировала свободу ассоциаций, слова н собраний без 
различия расы, религии плн партии.

Представитель Союза Советских Соцпалнстнческпх 
Республик заметил, что законы эпохи фашистской ко- 
лошгалышй оккупации продолжают до спх пор дей

ствовать в Территории. В качестве примера он привел 
судебную систему Территории.

По его словам, управ.1яющая власть установила в 
Сомалп военный п полицейский режим, п произволь
ные действия полиции ничем не ограничены. Предста
витель СССР сослался на составленный Международ
ным эфиопским советом по обследованию н составле
нию докладов меморандум по вопросу о Сомали под 
итальянской опекой, в котором указывалось, что италь
янские войска стреляли по мирной сомалийской мани
фестации в Галалцо. Через две недели после этого те 
;ке войска открыли огонь по населению в Байдоа, Мар- 
гернте II Кпсмайо. Далее представитель СССР заявил, 
что администрация содержит ряд военных частей и 
многочисленную полицию. Как указано в годовом от
чете управляющей власти на стр. 29, расходы на мест
ную нолпцпю за период с 1 апреля по 31 декабря 
1950 г. достигали 3 461 697 сомалов, не считая рас
ходов на содержание итальянского переспала, офице
ров II карабинеров.

Особый представитель управляющей власти ответил, 
что расходы на содержание вооруженных сил падают 
весьма резко. .Знчпый состав полщпп сократился с 
5 ООО человек на 1 апреля 1950 г. до 1 500 человек; 
следует ожидать, что к сентябрю последует дальней
шее его сокращение на 500 человек.

П о д д ер ж а н и е о б щ ес тв е н н о го  п о р я д ка

Представитель Соединенных Штатов Америки отме
тил различные меры, принятые управляющей вла
стью для восстановления общественного порядка и 
для того, чтобы заручиться сотрудничеством всех слоев 
населения, подведомственного правительству. По его 
мнению, эти меры делают адмпнпстрацип честь.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заметил, что в мпогочнслеппых петщпях 
нрнводятся факты, указывающие на дискриминацию 
II преследования, которым подвергаются члены Со
малийской лиги молодежи. С этой лигой, как указы
вается в самых петициях, итальянские должностные 
лица ведут борьбу, прибегая к полицейским налетам, 
арестам п избиениям, а равно создавая и финанси
руя различные, так называемые, политические нартпп, 
состоящие из пронтальянскнх элементов.

А д м и н и с тр а ти в н а я  с т р у к т у р а

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заметил, что лица, занимавшие администра
тивные должности в колониях при довоенном фашист
ском режиме, былп назначены на ответственные дол
жности в управлении Территории. Например, генераль
ным секретарем итальянской адмпнпстрацпи является 
Горпнп, раньше служивший в итальянском фашистском 
правительстве в Эфиопии. Структура территориальной 
адмнннстрацпп похожа на ту, которая существовала 
прп фашистском режиме. Вся власть п все права нахо
дятся в руках Администратора, а в местных делах всем 
заправляют региональные комиссары н резиденты.

По словам представителя Союза Советских Соцпа- 
лпстическпх Республик, управляющая власть не до
пускает сомалийцев к участию в действительном 
управлении Территорией. Все важные до.нкпостн в 
центральной администрации заняты итальянцами, а 
лицам туземного происхождения предоставляются лишь 
вспомогательные н рабочие должности. Это относится 
II к местной администрации, где далее вспомогатель
ные долленостн заняты итальянцами. Вместо того, что-
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вы иостеиенпо увеличивать участие туземного насе
ления в различных правительственных органах, ад
министрация удалила многих сомалийцев даже с вто
ростепенных долчшостей, которые они занимали под 
■британским BoeiiHbDi управлепнем, и замепнла их 
итальянцами.

Особый представитель управляющей власти отрицал, 
что некоторые должностные лица администрации будто 
бы пе руководятся в своей деятельности принципами 
Устава и соглашения об опеке.

Ои привел тагже статистические данные из годо
вого отчета, показьшающие, что число слуисащнх-сома- 
лнГщев увеличилось, а число итальянцев в адмипи- 
страшш уменьшилось. Отсутствие сомалийцев на выс
ших должностях объясняется тфеобладапнем среди niix 
низкого образовательного уровня.

Т е р р и то р и ал ь н ы й  совет

Представитель Соединенных Штатов Америки, при
ветствуя учреж'денпе территориального совета, предло
жил, чтобы Совет по Опеке принял к сведению важное 
заявление особого представителя о том, что, начиная 
с 1 января, ппкакие законодательные декреты не из
даются без предварительной консультации с терри
ториальным советом.

Представитель Новой Оелаидии указал на затруд
нения, сопрячсепные со скорым ироведеппем выборов 
в территориальный совет, вспомогательные региопаль- 
пые и местные органы, так как придется иметь дело 
с такими проблемами, как переход кочевых племен па 
оседлое иоложеппе, поднятие общего уровня образо
вания, проведение переписи, постепеппая замена си
стемы выборов племенных во;кдей более прямыми и де
мократическими методами выра;кепия народной воли, 
развитие политических партий и постепеппое увели
чение ответствеппостп, возлагаемой иа сомалийские 
представительные учрелсдеиия по различным вопро
сам, касающимся общий.

Представитель Доминиканской Республики с инте
ресом отметил, что Сомалийская лига молодежи пред
ставлена. в территориальном совете и приняла харак
тер оргаии-зованпой, систематической и лойялыюя оп
позиции.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заявил, что территориальный совет, пазпа- 
чепнып итальянскими властями, пе молсет рассматри
ваться как орган, в котором туземное население Тер
ритории действительно представлено. Большинство его 
члепов является племенными вож’дями, слулшщпмп и 
оплачиваемыми администрацией, а остальные члены 
Совета также назначены администрацией. Он сослался 
на иетшшю цептиальпого комитета Сомалийской лиги 
молоделллг (Т/РЕТ. 11/10, стр. 6-7), в которой указы
вается, что Совет составлен почти целиком из негра
мотных проптальяпских .элементов. В связи с этим 
представитель СССР предлолсил, чтобы Совет по Опе
ке рекомендовал управляющей власти со.здать законо
дательные органы и провести г. лшзнь ряд законода
тельных II иных мер, которые обеспечили бы тузем
ному населению участие в законодательных, испол
нительных II судебных органах подопечной тепрпторпи, 
а такл.-е чтобы Совет ])екомендовал ей содействовать 
созланшо местных туземных органов самоуправления.

Особый представитель управляющей власти, со
славшись па стр. 42 годового доклада, где говорится 
о составе территориального совета, напомнил, что 
главные партии фактически участвуют в работе этого 
органа. Все представители этих партий .заседали иа

обеих сессиях совета в январе и апреле 1951 года. 
Таклш предусматривается, что в перерыве мел;ду сес
сиями непрерывно заседает небольшой комитет. Этот 
мелссессиопный комитет состоит из десяти лиц, вклю
чая двух членов Сомалийской лиги молоделси.

Советы  р ези д ен тств

Представитель Бельшп предлолшл Совету выразить 
свое удовлетворение по поводу столь скорого создания 
управляющей властью советов резидентств и террито
риального совета.

М уни ци паль ны е советы

Представитель Соединенных Штатов Америки за
явил, что управляющей власти следует оказать под- 
дерлжу в дальнейшем проведении ею своей программы 
но учрелщенпю в подопечной территории муниципаль
ных советов, так как эти органы могут содействовать 
развитию и созданию демократического образа прав
ления такими способами, которые при существующей 
илеменпой системе пеприменпмы.

П л ем ен н ая  си сте м а

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заявил, что управляющая власть поощряет 
II укрепляет племенную систему в Территории. Господ
ствующая сейчас в Территории племенная система 
несовместима с прогрессивным развитием населения 
в направлении к независимости. Он заявил, что Совет 
110 Oiiei;e должен рекомендовать управляющей власти 
принять меры, обеспечивающие переход от племенной 
системы к системе управления, основанной иа демо
кратических принципах.

Особый представитель управляющей власти отрицал, 
что те или иные вожди были устранены от должности. 
Все воясдп, состоявшие иа службе в момент передачи 
власти, были утверлсдепы в доллшости. Кроме того, 
некоторые из них пе могут быть заменены другими без 
созыва собрания племен и без того, чтобы племепа 
за это высказались.

Он заявил далее, что было бы ошибкой пытаться 
сразу разрушить племенную систему, даже если она, 
быть мол,ют, I I  является одной из наиболее отсталых 
форм человеческой организации. Вместо этого управ
ляющая власть должна ускорить эволюцию племенной 
системы, превращая ее в территориальную политиче
скую структуру, и способствовать развитию сельской 
общины, а пе племени, как центра социальной дея
тельности. Таким образом, территориальный совет, со
веты резплептских округов и мунтщппальпые советы 
МОГУТ рассматриваться как первые элементы этой но
вой формы организации.

I I I .  ЭН0Н01У1ИЧЕСКИЙ ПРО ГРЕСС  

Обзор положения и рекомендации Совета по Опеке
О б щ и е сведения

Туземная экономическая система Территории но
сит характер пастушеско-земледельческий. Большин
ство населения состоит из кочевых или полукочевых 
пастухов, и лишь сравнительно небольшая группа 
оседлых земледельцев проживает главным образом по 
берегам рек Уэббп Шебеллп и Джуба. Большая часть 
производительного труда туземного населения па- 
правлена па удовлетвореппе своих пеиосредственпых
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нужд u лишь сравнительно небольшая часть его заня
та производством товаров для сбыта на отдаленных 
рынках. У отдельных лпц иногда накопляется значи
тельное количество скота, который, однако, в боль
шинстве случаев, рассматривается как постоянный 
капитал, способствующий престижу обладателя, и не 
предназначается для обмена на другие формы богат
ства.

В годовом отчете говорится, что туземнд обычно не 
ищут работы па европейских плантациях, за исключе
нием сухого времени года, когда земля их слишком 
суха для обработки п ощущается недостаток в пище
вых продуктах. В дождливое время года они предпо
читают обрабатывать свои собственные земли, даже 
если работа на плантациях приносит им больше до
хода. Управляющая власть заявляет, что в целях 
устранения в сельскохозяйственной рабочей спле 
этих колебаний, она прибегла к некоторым мерам по
ощрения, как, например, к выдаче ссуд и премий 
к представлению рабочим жплых помещений, землп, 
которая может бытт. орошена, и сельскохозяйственных 
машин.

Управляющая власть заявляет, что в отчетном пе
риоде она уделила много внимания экономическому 
восстановлению п развитию Территории и что к кон
цу 1950 года заметно значительное улучшение тор
говли и сельского хозяйства.

Д.ТЯ разрешения проблемы безработицы осущест
вляется программа общественных работ. В результа
те этой меры п одновременного увеличения минимума 
заработной платы на 25% возросло количество нахо
дящихся в обращении денег, что, по словам управ
ляющей властп, благоприятно отражается на торгов
ле. Хороший урожай привел к значительному пониже
нию цен на зерно, но за этим последовал плохой уро
жай, II вследствие засухи цены поднялись. Ввиду по
вышения цен на другие товары управляющая власть 
учредила комитет для контроля над ценами.

Общая сумма экспорта за период с 1 апреля по 31 
декабря 1950 года выразилась в 18 816 107 сомало, 
тогда как за тот же период в 1949 году она составля
ла 12 740 954 восточноафриканских шиллингов®®!. 
Импорт за тот же период 1950 года исчислялся в 
43 632 289 сомало, по сравнению с 20 744 852 во
сточноафриканскими шиллингами в 1949 году. Не
обыкновенное повышение импорта значительно уве
личило денежный дефицит Территории, и до сих пор 
дефицит этот покрывался управляющей властью.

В конце отчетного года управляющая власть при
ступила к изучению планов экономического развптпя 
Территории. Два сельскохозяйственных эксперта из 
Экономического кооперативного управления обследо
вали Территорию п представили рекомендацпп в отно
шении живого инвентаря, подпочвенных водных ре
сурсов, рыболовства, туземной рабочей силы п меха- 
ипзацпп сельского хозяйства, а также и некоторых 
других ресурсов.

С целью поощрения сельскохозяйственного п про
мышленного развптпя сельскохозяйственные и пнду- 
стриа.тьные машины былп освобождены от уплаты 
ввозных пошлин до 30 июня 1954 года, а новые ма
стерские освобождены на десятилетний срок от упла
ты подоходного налога.

Вопрос механизации сельского хозяйства был пред
метом особого изучения как средства для преодоле-
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нпя нехватки рабочих рук н увеличения площади об
рабатываемой землп. Согласно годовому отчету, были 
предприняты шаги для создания хуторских участ
ков, которые могут быть орошены п предназначаются 
для экспдоатацпн п управления туземцами на коопе
ративной основе. Далее, в Хортакайо учреждена 
опытная станция по животноводству. Разрабатывает
ся программа гидрологических изысканий, которая 
будет содействовать развитию скотоводства; кроме 
того ассигнованы средства на сооружение 100 новых 
колодцев в 1951 году. Экономическое кооперативное 
управление примет участие в проведенпн в жпзнь 
программы более широкого использования водных 
ресурсов.

Спецпалпстамп Экономического кооперативного 
управления была одобрена программа технической 
помощи рыболовству.

Обсуждается вопрос о постройке, в порядке част
ной инициативы, большого водохранилища для сель
скохозяйственного района Дженале. Управ.тяющая 
власть сообщает, что скоро будет построена ткацкая 
фабрика современного типа для выделки бумажных 
тканей.

Управляющая власть в настоящее время занята 
рассмотрением плана расширения кредита, в частно
сти сельскохозяйственного, равно как п вопроса об 
нзданпп декрета, имеющего целью привлечение ино
странных инвестиций.

Политика управляющей властп, как указано в го
довом отчете, направлена на то, чтобы содействовать 
сомалийцам в развитии более продуктивных форм 
сельского хозяйства, в частности культуры хлопка, 
земляного ореха, п на устройство хуторских участ
ков, которые можно орошать. Равным образом сома
лийцы поощряются к тому, чтобы вкладывать свои 
капиталы в промышленность п принимать более ши
рокое участие в торговле.

Управляющая власть, подчеркивая необходимость 
крупных капиталовложений для развптпя Террито
рии, высказывает мнение, что прп нынешних усло
виях частные капиталисты будут давать деньги не
охотно. В качестве альтернативного решения она 
предлагает, чтобы помощь оказывалась международ
ными органпзацняып плп чтобы итальянскому или 
иностранному капиталу былп даны гарантии на срок, 
превышающий срок опеки над Территорий.

На своей девятой сесспп Совет утвердпл нижесле
дующую рекомендацию:

П р и н и м а я  во в н и м а н и е , ч то  н е д о стато к ес те с тв е н н ы х  р е с у р 
сов, п р и м и т и в н а я  э к о н о м и ч е с к а я  о р га н и з а ц и я  и в есь м а м едлен
ный те м п  э к о н о м и ч е с ко го  р а з в и т и я  Т е р р и то р и и  м о гу т  з а д е р 
ж а т ь  д о с ти ж е н и е  в пределах д е с я ти л е тн е го  с р о ка  ц ел ей , изло
ж е н н ы х  в С о гл а ш е н и и  об о п е к е ;  п р и н и м а я  во в н и м а н и е , что  
у п р а в л я ю щ а я  власть о б ратил ась  з а  сод ей ств ием  к  У п р ав л е н и ю  
т е х н и ч е с ко й  пом о щ и О р га н и з а ц и и  О б ъ ед ин енн ы х Н а ц и й  и к  с п е 
ц иал и зир ов ан ны м  у ч р е ж д е н и я м  для р а з р а б о тки  пл ан ов , к а с а 
ю щ и х ся  э к о н о м и ч е с ко го  и со ц иаль ного  р а з в и т и я  Т е р р и т о р и и ;  
п р и н и м ая  во в н и м а н и е , ч то  п о л и ти ч е с ка я  н е зав и си м о сть  Т е р 
ри тори и  бы ла бы в больш ей м ер е  о б е с п е ч е н а , если бы о н а  со 
п ровож далась  н е котор ой  степен ь ю  э к о н о м и ч е с ко го  р а з в и т и я , С о
в ет р еко м е н д у е т  у п р ав л яю щ е й  в л а сти , при  со д ей ств ии  со о тв е т 
с т в у ю щ и х  м еящ унар од н ы х о р га н и з а ц и й , со с тав и ть  план э ко н о 
м и ч е с ко го  р а з в и т и я  Т ер р и то р и и  и пр ед став и ть  С о в ету  по О п е ке  
доклад по э то м у  вопросу в о зм о ж н о  с ко р е е .

С о в ет, с  од обрением  о т м е ч а я , ч то  у п р а в л я ю щ а я  власть  н а м е 
р ен а  по о щ р я ть  д ал ь н ей ш и е ч астн ы е  и го суд ар с тв е н н ы е и н в е с ти 
ц ии  в Т е р р и т о р и и ; п р и н и м а я  во в н и м а н и е , ч то  для р а зв и ти я  
м естной пр о м ы ш л ен но сти  и д р у ги х  целей необходим ы  д ал ьн ей 
ш и е ка п и т а л о в л о ж е н и я ; о т м е ч а я , д ал ее , ч то  п р и в л е че н и е к а п и 
та л а  натол кнуло сь  н а  некотор ы е з а т р у д н е н и я , насто ятел ь н о  пред 
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л а га е т  уп р а в л я ю щ е й  власти п р и н я ть  все необходим ы е меры для 
п о о щ р е н и я  к а к  го суд ар с тв е н н ы х , т а к  и ч а с тн ы х  капи тал о в л о 
ж е н и й  и р е к о м е н д у е т , чтобы  уп р ав л я ю щ а я  власть , со в м естно  с 
м и с си е й  О р га н и з а ц и и  О бъ ед иненны х Н а ц и й  для те х н и ч е с ко й  по
м о щ и , к о т о р а я  в скоре  д ол ж на п о сети ть  С ом ал и , обследовала все 
а с п е к ты  это го  вопроса к  в осо бенно сти  те  м етоды , которы е м о гу т  
бы ть п р и м е н е н ы  для предоставления уд овлетво рительны х га р а н ти й  
и н о с тр а н н ы м  ч астн ы м  в кл а д ч и ка м , а  т а к ж е  чтообы  уп р ав л яю щ а я  
в ласть , в ко н сул ь тац и и  с  М еж д унар о д н ы м  б а н ко м  р ек о н с тр у кц и и  
и р а з в и т и я ,  р ас см о тр е л а те  м еры , которы е м огли  бы бы ть п р и 
няты  с  целью  у в ел и ч ен и я  ресурсо в  Т е р р и то р и и  для го суд ар 

с т в е н н ы х  и н в е с ти ц и й .

С ел ь с ко е  х о з я й с тв о  и скотоводство

Главное богатство Террпторпн заключается в ско
те, — преимущественно верблюды, рогатый скот п 
овцы, —  который для большей части населения яв
ляется псточннком средств к существованию. Вооб
ще скот не разводится для коммерческих целей, а 
представляет собой скорее капитал, владение кото
рым в значпте.тьной мере способствует социальному 
престижу собственника. В тех районах Территории, 
где земледелие затруднено сухим климатом, ското
водство является единственным возможным видом 
экономической деятельностп. Вследствие ограничен
ного числа колодцев п скудости дождей скот нередко 
сосредоточивается в ограниченных районах, что дает 
повод к спорам о пользованпп водоемами п пастби
щами.

Управляющая власть придерживается того мнения, 
что наиболее желательной общей экономической схе
мой для туземного населения было бы совмещение 
земледелия со скотоводством, причем землп, находя
щиеся под ку.тьтураып, былп бы строго разграниче
ны, а пастбища оставались бы неразделенными. Пер
вым шагом в этом направленпп было бы расширение 
обрабатываемой земли путем введения разнообраз
ных переносящих засуху сельскохозяйственных куль
тур. Предполагается, что 40 процентов площади Тер
ритории непригодно для обработки, 50 процентов на
ходится под пастбищами, частично пригодными для 
разведения некоторых се.1Ьскохозяйственных куль
тур, а 10 процентов остается на долю годной для об
работки плп обрабатываемой землп. Препятствием 
к развитию земледелия служит господствующее сре
ди туземного населения представление, что земледе
лие является недостойным занятием.

В отчетном перподе в Территории ощущался не
достаток пищевых продуктов, достигавший суммы в 
6 миллионов сомало. Особенно ощущался недохват в 
зерне, муке, pnce, кофе, спецпях, масле, сахаре и 
консервах.

Главными сельскохозяйственными культурами яв
ляются: сорго, кукуруза, бобы, земляной орех, бана
ны, сезам, сахарный тростник, хлопок п рис. Тузем
цы для обработки земли пользуются мотыгой, а сель
скохозяйственные машины встречаются лишь па ев
ропейских плантациях.

Что касается сбыта товарных культур, то управ
ляющая власть отметила увеличенпе между тузеща- 
мп II европейцамп чпсла договорных сделок, соглас
но которым последние снабжают туземцев селекцион
ными семенами, взамен чего они оставляют за собой 
право закупать собранный урожай по цене, устанав
ливаемой по взаимному соглашению.

На своей девятой сесспп Совет утвердил следую
щие рекомендации:

С о в ет р еко м ен д уе т уп р ав л яю щ е й  в л асти  пр и н я ть  все в о зм о ж 
ные м ер ы  к  поо щ рению  в ы р ащ и в ан и я  основны х пи щ ев ы х куль 

ту р  в Т е р р и то р и и  для д о с ти ж е н и я  ею д остато чно й  э ко н о м и ч е 
ской  са м о сто ятел ь н о сти .

С ов ет, п р и н и м а я  во в н и м а н и е , ч то  для Т е р р и то р и и  х а р а к т е р 
ны продолжительны е з а с у х и , и с  удовлетворением  о тм е ч а я  ш а ги ,  
пр ед при няты е уп р ав л я ю щ е й  властью  для иссл ед ования в о зм о ж 
ности  ув ел и ч ен и я  за п а с о в  воды и ус тр о й ств а  складов  пи щ ев ы х  
п р о д у кто в , в ц ел ях св ед ени я к  м и н и м у м у  последствий з а с у х и ,  
р е ко м ен д уе т уп р ав л я ю щ е й  в ласти  продолж ать свои усил ия в этом  
н апр ав л ени и  и со о б щ и ть  о д о с ти гн у ты х  р е зу л ь та та х  в своем  
след ую щ ем  годовом о тч е те .

П ром ы ш л енность

Промышленное развитие было очень незначитель
но. Главным промышленным предприятием является 
сахаро-рафпнадный завод, принад-тежащий общест
ву Società Agrícola Italo-Somala. Имеются два ле
сопильных завода, несколько кожевенных заводов, 
установки для извлечения масла пз земляного ореха, 
хлопкового семени п сезама, а также несколько ме
ханических мастерских. Управляющая власть заяв
ляет, что она изучает вопрос о привлечении иностран
ного капитала для развития промышленности Терри
тории. Она старается поощрять сомалийцев вклады
вать своп деньги в промышленность, но оказание 
управляющей властью непосредственной финансовой 
помощи промышленности в настоящее время не пред
полагается. Как упоминалось выше, для поощрения 
промышленной деятельностп промышленные машины 
освобождены от пошлин и все новые промышленные 
предприятия на десять лет освобождены от уплаты 
подоходного налога.

В ближайшем будущем предполагается учредить 
шкоду для обучения правильным приемам сдирания 
шкур п их обработки. По 5шению управляющей вла
сти, распространение по всей Территории улучшен
ных методов работы в этой области будет способство
вать поднятию ценности сомадпйскпх шкур на ми
ровом рынке.

Горное дело

ПропзБОдпБшпеся перед последней войной развед
ка и исследования обнаружили присутствие некото
рого количества олова, свинца, железа, лпгнпта п та
ких горных пород, которые дают основание предпо
лагать присутствие нефти. Одной итальянской горно
промышленной компании было дано разрешение на 
разведку олова, свинца, железа, титана и лигнита в 
районе Миджертейна, а также железа по верхнему 
течению реки Джуба. Управляющая власть не наме
рена давать концессий на разработку недр до вступ
ления в силу нового законодательства, в котором 
будут учитываться положения статьи 14 Соглашения 
об опеке.

Ры боловство

Поступило ПЯТЬ заявлений о предоставленпп ры
боловных концессий, и будут даны разрешения сро
ком на девять лет. Три фпрмы, работающие по вре
менным разрешениям, располагают, согласно годово
му отчету, хорошим оборудованием для изготовления 
рыбных консервов.

Ф и н ан с ы  и нало гоо б л о ж ени е

Обыкновенные п чрезвычайные расходы граждан
ской адмпнпстрацпи за отчетный период больше чем 
вдвое превысили сумму доходов. Дефицит был покрыт 
субсидией от птальянского правпте.тьства. Внутрен-
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нне поступления достигалп 25 380 130 сомадо, а рас
ходы на гражданскую адмпннстрацпю составндн 
55 907 454 сомало ; итальянское правительство внес
ло 30 527 324 сомало.

Итальянское правительство приняло на себя так
же все обязательства но содержанию полицейских 
частей, проводя их по бюджету метрополии.

Управляющая власть сообщает, что на 1950-51 
год она вносит 114 324 797 сомало на расходы по 
содержанию гражданской администрации и полиции.

К местным источникам дохода относятся таможен
ные пошлины, налоги на производство сахара и спир
та, доходы от табачной и спичечной монополии, по
доходный налог, жилищный налог, налоги на коммер
ческие и торговые предприятия, почтовые доходы, 
портовые сборы, плата за санитаров п госпитальное 
обслуживание.

Система налогообложения построена главным об
разом на косвенных налогах, как, например, тамо
женные пошлины, налоги на производство сахара и 
спирта, правительственная табачная и спичечная 
монополия, налоги на коммерческие предприятия. 
Подоходный II жилищный налоги являются единст
венными прямыми налогами, взимаемыми в преде- 
•тах Территории. Управляющая власть заявляет, что 
она пытается увеличить доход, улучшая систему взи
мания налогов.

Подоходный налог взимается со всякого подлежа
щего налогообложению дохода выше 2 400 сомало, 
причем налоговые ставки увеличиваются прогрессив
но. Налоговые ставки на доход от профессиональной 
или физической работы составляют 4 процента на 
доходы между 2 400 и 9 600 сомало и 8 процентов 
на доход, превышающий 9 600 сомало. Для других 
источников дохода ставки прогрессивно увеличива
ются от 6 процентов на доходы между 2 400 и 3 600 
сомадо до 20 процентов на любой доход, превышаю
щий 10 800 сомало.

Жилищный доход взимается со всех тузеищев 
старше 18 лет п за каждое прпнаддежащее им жили
ще. Существуют три различные ставки, меняющиеся 
в зависимости от района, по 5, по 7,50 и по 10 со
мало в год. Освобождение от этого налога может 
иметь место по причине бедности, болезни пли иным 
причинам. Переносные хижины и временные убежи
ща не подлежат налогообложению.

Сомалийская лига молодежи в одной из своих пе
тиций заявила, что подарки, даваемые администра
цией дружественным Италии вождям, шейхам и ли
дерам италофилъскпх партий, а также расходы по 
оплате их паломничества в Мекку, тяжело ложатся 
на бюджет Территории®®®. Податели петиции утверж
дали, что это является попыткой добиться от этих 
лиц повиновения и отвлечь сомалийцев от стремления 
к их цели, т.е. к независимости.

На своей девятой сессии Совет утвердил следую
щее заключение:

С овет пр е д л а гае т  у п р ав л я ю щ е й  власти  р ассм о тр еть  в о зм о ж 
ность, при в ы р аб о тке  б уд у щ и х  б ю д ж етов  Т е р р и то р и и , п ред став 
лять отдельно подробны е св ед ени я о тн о си тел ьн о: а )  те х  н е 
посредственно оп л а чи в а ем ы х у п р ав л яю щ е й  властью  пер во н ачал ь 
ны х и пе р и о д и ч ески х  расход ов , которы е впоследствии не л я гу т  
б рем енем  н а  ресурсы  н е за в и с и м о го  С о м ал и й ско го  го суд ар с тв а , 
и Ь )  те х  ка п и тал ь н ы х и п е р и о д и ч е с ки х  расхо д о в , которы е в 
ко н еч ном  сч ете  б уд ут о п л а чи в а ть с я  и з  доходов б уд ущ его  го с у 
д арства .
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Торговл я

Небольшое число арабских, британских, индий
ских, итальянских и сомалийских предприятий заня
то экспортной и импортной торговлей. Большинст
во мелких торговцев —  сомалийцы. Управляющая 
власть сообщает, что она предоставила специальные 
льготы лицам туземного происхождения, занятым 
торговлей с заграницей, и что она заботится о макси
мальном развитии тех отдельных видов торговли, ко
торые являются для населения традиционными, т.е. 
вывоз товаров на мелких парусных судах и сухопут
ная торговля с Кенией, Эфиопией и Британским Со
мали.

Внутренняя торговля состоит главным образом из 
товарообмена зерном, маслом, растительными масла
ми, семенами и живым инвентарем. Главнейшими 
предметами ввоза являются хлопчатобумажные то
вары, пряности, чай, кофе, керосин и предметы до
машнего обихода.

Коо п ератив ы

Во второй половине 1950 года было основано около 
десяти кооперативных обществ. Членами их преиму
щественно являются туземцы, активно занятые в об
ласти сельского хозяйства, торговли и транспорта.

З ем л я

Согласно подсчету, около 40 процентов площади 
Территории непригодно к обработке, 50 процентов 
находится под пастбищами, которые частью могут 
быть использованы для разведения некоторых куль
тур, а 10 процентов представляет собой пригодную 
к обработке или обрабатываемую землю.

Согласно довоенному законодательству, которое 
продолжает действовать, все земли, занятые тузем
ными группами, рассматриваются управляющей вла
стью как ненаходящпеся в ее распоряжении. Со
гласно обычному праву, индивидуальные земельные 
права ограничены и основаны на принадлежности 
отдельного лица к той пли иной общине. Таким об- 

, разом, лицо, порывающее своп связи с общиной, тем 
самым теряет и право на пользование землей.

При колониальном режиме до последней войны бы
лп учреждены комисспп для установления того, каки
ми землями можно располагать из числа тех, которые 
непосредственно не заняты или не эксплоатпруются. 
Споры об общинной земле разрешаются согласно обы
чному праву. Законодательство относительно права 
собственности на землю и ее отчуждения лицами нету
земного происхождения должно подвергнуться видо
изменению для согласования его со статьей 14 Согла
шения об опеке.

Согласно действующему ныне законодательству на 
свободную землю предоставляются концессии под ин
тенсивное сельское хозяйство, причем концессии эти 
бывают трех типов:

a) концессии на вечные времена, предостав.тяемые 
для обработки земли при условии уплаты ежегодной 
аренды пли вложения некоторого капитала; если кон
цессионер не обрабатывает предоставленную ему зем
лю, концессия аннулируется;

b) концессии, при которых концессионер получает 
право собственности на землю по уплате определен
ной суммы, причем одним из условий договора являет
ся обработка земли; по выполнении всех своих обя
зательств концессионер получает землю в полную соб
ственность ;
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e) вреленние концесспп, с уплатой годовой арен
ды, причем в договоре предусматриваются условия 
возвращения землп по пстеченпп срока концесспп п 
указывается, как именно землю надлежит обрабаты
вать.

Ввиду того что территориальный совет еще не учре
жден, за отчетный период не было предоставлено ни
каких концессий на земли для обработки.

Все землп, занимаемые п обрабатываемые туземны
ми племенами, рассматриваются как пх собственность. 
Из лпц нетуземного пропсхожденпя владеют землей; 
арабы — 1 500 га, индийцы —  5 га п итальянцы 
— 72 842 га. Согласно годовому отчету, площадь зем
ли, находящейся во владении лпц нетуземного пропс
хожденпя, составляет около 2 процентов всех пригод
ных к обработке или обрабатываемых земель. Соот
ветствующие концесспп былп выданы до марта 1941 
года.
П р е д п р и я т и я , д ей ств ую щ и е  в пред ел ах Тер р и то р и и

В годовом отчете говорится, что в пределах Терри
тории действуют многочисленные туземные, птальян- 
скпе и иностранные корпорации. В списке важней
ших пз них указано семь сельско-хозяйственных кор
пораций с капиталом от 50 ООО до 6 миллионов сома
ло, девять торговых корпораций, с капиталом от 12 ООО 
до 1 143 ООО сомало, четыре корпорации, являющие
ся главным образом промышленными, три корпора
ции, занятые главным образом транспортом, п десятт. 
занимающихся страхованием.

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

О б щ и е св ед ен и я

Представитель Ирака заявил, что Совет по Опеке 
должен рекомендовать управляющей властп составить 
экономический обзор Территории в целях выработки 
постоянной политики по вопросу планомерного обще
го экономического развития Территории.

Представитель Ирака полагал, что Совету по Опе
ке надлежит также рекомендовать управляющей вла
стп обратиться за содействием к специализированным 
учреждениям Организации Объединенных Наций; да
лее он считал желательным для Террнторнп пнвести- 
цпю частных капиталов п рекомендовал изучить ме
ры к их привлечению.

По мнению представителя Бельгии, управляющая 
власть безусловно пмеет право н даже обязана выда
вать концессии на нормальный срок. Согласно поло
жениям Соглашения об опеке она обязалась содейст
вовать экономическому прогрессу п самостоятельно
сти населения, а поэтому пмеет полное право и обя
занность издавать законы, касающиеся концессий, за
прашивая предварительно заключение Консультатив
ного совета и представляя вопрос на рассмотрение 
Совета по Опеке.

Это относится к выдаче не только концессий, но п 
ссуд. Возможно, что управляющая власть найдет це
лесообразным разрабатывать соляные залежн в по
рядке национального предпрпятпя п не давать на это 
концессии иностранному капиталу. Но это будет воз
можно только по получении займа, и было бы неле
пым утверждать, что управ.тяющая власп. не вправе 
заключить такой заем с целью разработки ресурсов 
страны в непосредственных интересах самой Терри
тории.

Когда управляющая власть, несмотря на издание 
ею соответствующих законоположений п на предложе

ние ею достаточно продолжительных концессий, на
пример, на разработку недр, устанавливает, что не 
поступило нп одного предложения заняться развед
кой ввиду отсутствия необходимых гарантий, —  тог
да, II только тогда управ.тяющей властп надлежит, за
просив заключение Консультативного совета п терри
ториального совета, снова обратиться к Совету по 
Опеке с просьбой о нрпнятпп других мер.

Представитель Новой Зеландии высказал сомнение 
относительно возможности достижения Территорией 
экономической жизнеспособности за десятилетний пе
риод. Доходы Территории составляют в настоящее 
время менее одной трети сумм, требуемых для ее уп
равления. Необходимо приложить все усплпя, чтобы 
развить второстепенные отрасли промышленности и 
минеральные ресурсы, улучшить скотоводство п уве
личить запасы пищевых продуктов п сельскохозяйст
венные культуры для экспорта, являющиеся источни
ком иностранной валюты. Это потребовало бы ороше
ния почвы, улучшения дорог п транспортных средств, 
улучшения системы землевладения, контроля цен и 
т.д. Необходимо найти какой-то способ прпвлеченпя 
капиталов в этот район.

Представитель Соединенного Королевства высказал 
мнение, что будущее Сомалийское государство долж
но покоиться на твердых экономических основах, да
бы оно могло существовать как независимая государ
ственная единица. Поэтому необходимо выработать 
для Территории девятплетнпй план, согласно которо
му ее ресурсы получат достаточное развитие, чтобы 
она стала экономически самостоятельной. Он выска
зал надежду, что в следующем своем годовом отчете 
управляющая власть такой план представит.

По мнению представителя Соединенного Королев
ства, первой целью экономической политики должно 
быть достижение Территорией достаточной самостоя- 
тельностп, чтобы самой производить основные продук
ты питания. Было бы конечно неразумно поощряй, 
разведение в Террнторнп сельскохозяйственных куль
тур для экспорта за счет производства необходимых 
для нее продуктов питания. Хорошо было бы также 
заняться псследованпем вопроса о сооружении скла
дов для хранения запасов пищевых продуктов пз го
да в год с целью, если не полного предотвращения, то, 
во всяком случае, уменьшения катастрофических по
следствий засухи.

Большое внпманпе следует уделить максимальному 
увеличению экспорта хлопка, шкур, сахара п бананов 
в обмен на валюту.

Для поощрения экономического развития Террито
рии необходимы квалифицированный труд и капита
лы. Обнадеживающим фактором является та роль, ко
торую начинают играть специализированные учреж
дения. Адмпнпстрацпя должна создать те правовые п 
административные рамки, в которых капиталовложе
ние в Территорию будет выгодным.

Общая Бнутренаяя экономическая структура стра
ны должна быть укреплена государственными инве- 
стпцпямп. Итальянское правительство не может рас
считывать лишь собственными силами плп стимули
руя внутренние сбережения создать достаточный ка
питал для государственных инвестиций в Террнторнп. 
Надо надеяться, что администрация обратит особое 
внпманпе на разработку достаточно выгодных для ка
пп га ловлолсенпя проектов, которые моглп бы заинте
ресовать в фнпанспрованпп экономического развптпя 
Территории такие учреждения, как Международный 
банк.
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Представитель Аргентины, говоря о концессиях, 
указал на то, что, когда новое государство установит 
определенную экономическую политику, ему необхо
димо будет уплатить концессионерам удовлетворитель
ную компенсацию. Приобретенные права должны быть 
пглпостью обеспечены, без нарушения нацишильно- 
го суверенитета.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заявил, что управляющая власть не приня
ла существенно необходимых мер для восстановле
ния и развития народного хозяйства Территории, хо
зяйства, разоренного войной и еще до войны являв
шегося чрезвычайно отсталым в результате полуве
кового хозяйничания итальянских колонизаторов.

Особый представитель управляющей власти дал за
верение в том, что управляющая власть намеревается 
создать запасы пищевых продуктов, если климатиче
ские условия будут этому благоприятствовать. Он за
явил, что административные учреждения в настоящее 
время заняты собиранием необходимых для экономи
ческого нланирования данных, п выразпл надежду, 
что ожидаемая в августе миссия технической помощп 
Органнзацпп Объединенных Наций прибудет к сро
ку, так чтобы при ее содействии мог быть составлен 
конкретный экономический план. Он подчеркнул так
же срочную необходимость добиться притока в Терри
торию капиталов, включая п частные капиталы.

Сельское х о зя й с тв о  и скотоводство

Представитель Китая полагал, что управляющая 
власть должна, в целях реличенпя сельскохозяйст
венной продукции, обратить особое внимание на та
кие важные проблемы, как орошение; механизация 
сельского хозяйства н недостаток рабочих рук.

Представитель Союза Советских Соцпалнстнческпх 
Республик отметил, что Территория подвержена засу
хе и голоду; он заявил, что управляющая власть пы
талась увеличить и поощрять разведение сельскохо
зяйственных культур для экспорта вместо того, чтобы 
сосредоточить все свое внимание на производстве пи
щевых продуктов, пользуясь для этого всеми нмеющи- 
мпся ресурсами. Это еще ухудшило положение тузем
ного населения. Экспорт поощрялся за счет жизнен
ного уровня сомалийского народа.

Особый представитель управляющей власти заявил, 
что если и наблюдалось уменьшение производства пп- 
щевых продуктов для потребления в пределах стра
ны, то это не было вызвано увеличением производст
ва товарных культур для экспорта. Дело в том, что в 
Территории была значительная засуха, что и явилось 
причиной понижения пищевой продукции. Что же ка
сается увеличения экспорта, то это, по его мнению, 
является положительным явлением в хозяйстве Тер- 
рпторпп. Наряду с увеличением экспорта наблюдает
ся еще большее увеличение импорта.

П ром ы ш л енность

Представитель Соединенных Штатов Америкп за
метил, что сахарное производство в Сомалп может 
быть весьма доходным и что постройка еще одного са
харного завода не только полностью удовлетворит по
требности внутреннего рынка, но п даст возможность 
вывозить сахар в соседние территории. Он полагал, 
что для Территории было бы очень желательно, что
бы управляющая власть, в случае невозможности при
влечь частный капитал, постаралась финансировать 
постройку такого завода либо собственными средства
ми, либо заинтересовала в этом деле международные

банки Н .Ш  другие органнзацпп, содействующие эко
номическому развитию.

Представитель Соединенных Штатов Америкп от
метил, что управляющая власть намеревается осно
вать школу для обучения населения улучшенным ме
тодам выделки шкур н кож для мирового рынка. По 
его мнению, Совет мог бы принять этот проект к све
дению и предложить управляющей власти уведомлять 
его о достигнутых результатах.

По мнению представителя Союза Советских Социа
листических Республик, управляющая власть не при
няла никаких мер к созданию н развитию промыш
ленности в Сомалп. Он отметил, что в Территории не 
существует мясной промышленностп, хотя большая 
часть населения занимается скотоводством.

Ф и н ансы  и нало гооб л ож ени е

Представитель Соединенных Штатов Америкп, вы
сказывая опасения но поводу того, что управ.1яющая 
власть ассигнует чрезмерно большие суммы но бюд
жету Территории, заявил, что, хотя такого рода суб
сидии вначале и необходимы, следует, однако, иметь 
в виду, что Территория должна в пределах десятилет
него срока достигнуть бюджетной самостоятельности. 
По его мнению, управляющая власть должна тщатель
но обследовать возможности сокращения администра
тивных расходов Территории без ущерба качеству 
правительственного обслуживания н расширения уча
стия населения в собственных правительственных уч
реждениях. Это должно быть связано с общей пробле
мой повышенпя уровня экономической деятельностп 
Террнторпп.

Представитель Союза Советских Сощюлистическпх 
Республик заявил по поводу жилищного налога, взи
маемого с каждого лппа туземного происхождения 
старше 18 лет, что Совет по Опеке должен рекомен
довать управляющей власти принять меры для заме
ны этого налога системой прогрессивного подоходного 
налога или, по крайней мере, системой подоходного 
налога, прп которой надлежащим образом учитывает
ся имущественный статус и платежеспособность насе
ления.

То рго вл я

Представитель Союза Советских Соцналпстпческпх 
Республик заявил, что вся торговля находится под 
контролем иностранных концернов п что —• как об 
этом заявлено в петиции (Т/РЕТ.11/40) — адмн- 
нпстрацпя пытается уничтожить те немногие сома
лийские торговые общества, которым удалось еще как- 
то существовать.

Особый представитель управляющей власти отме
тил, что за отчетный период ни одно общество не пре
кратило своей работы. Напротив, образовалось две
надцать новых сомалийских торговых компаний, а с 
1 апреля 1950 года п по сей день туземному населению 
была выдана 731 новая лицензия для занятия тор
говлей.

Зем л епол ь зо вани е

Представитель Союза Советских Соцпалнстпческпх 
Республик заявил, что управляющая власть не верну
ла туземному населению земли, отнятые у них еще до 
включения Территории в систему опеки, н продолжает 
проводить колониальную политику отчуждения земли 
у туземцев. В связп с этим он сослался на петиции, 
содержащие жалобы на отчуждение земельных участ
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ков (Т/РЕТ.11/33, Т/РЕТ.11/38, Т/РЕТ.11/39, Т/- 
РЕТ.11/40). По его мнению, Совет по Опеке должен 
рекомендовать управляющей власти вернуть туземно
му населению подопечной территории земельные уча
стки, отчужденные у него под каким бы то ни было 
предлогом, и воспрепятствовать всякому будущему от
чуждению земель, принадлежащих туземному населе
нию.

Особый представитель управляющей власти зая
вил, что опасение относительно отчуждения земли в 
пользу иностранцев необосновано. Администрация не 
выдала ни одной новой земельной концессии с тех пор, 
как она вступила в управление Территорией. Кроме 
того, статья 14 Соглашения об опеке предусматривает, 
что никакое отчуждение земли в пользу нетуземцев не 
может быть осуществлено без согласия двух третей 
членов Территориального совета. Нетуземцам не бы
ло предоставлено ни одной земельной аренды, и для 
урегулирования этого вопроса на рассмотрение Кон
сультативного совета Организации Объединенных На
ций и Территориального совета будет внесен соответ
ствующий законопроект. Из 10 процентов площади 
Территории, представляющих собой годную для обра
ботки землю, только 2 процента находится во владе
нии европейских земледельцев.

IV .  С О Ц И А Л Ь Н Ы Й  П РО ГРЕ С С

Обзор положения и рекомендации Совета по Опеке 
О б щ и е з а м е ч а н и я

Кочевой и полукочевой образ жизни значительной 
части населения Территории, являющийся следствием 
периодических передвижений на новые пастбища и 
к новым источникам воды, представляет собой один 
из основных факторов, препятствующих прогрессу на
селения. В результате этих передвижений школы оста
ются пустыми, как это наблюдалось в недавно откры
тых школах в Луг Ферранди, хозяйство не контроли
руется, программы в области медицины и здравоохра
нения ие выполняются, муниципальное обслуживание 
в сущности бесцельно, а смысл гражданской регист
рации представляется сомнительным. Управляющая 
власть придерживается того мнения, что преоблада
ющая теперь в Территории система сезонных передви
жений должна быть заменена более оседлым образом 
жизни. Это может быть достигнуто путем усиленного 
подчеркивания значения земледелия, совмещаемого с 
пастьбой, улучшения и содержания в хорошем виде 
пастбищ, рытья новых колодцев, а также путем раз
вития других источников богатства, помимо скотовод
ства. Управляющая власть считает, что оседлость на
селения является необходимым условием его полити
ческого прогресса, удовлетворительной постановки со
циального обслуживания, народного образования и 
экономического развития страны.

На своей девятой сессии Совет утвердил следую
щую рекомендацию;

С о в е т , о т м е ч а я , ч то  кочевой о б р а з  ж и з н и  т у з е м н о го  насел ен ия  
я в л я е тс я  одним  и з  основны х ф а кто р о в , п р е п я т с тв у ю щ и х  р а з в и 
ти ю  Т е р р и т о р и и , р е ко м ен д уе т уп р ав л я ю щ е й  власти  всесторо нн е  
и з у ч и т ь  э т о т  вопрос и пр ед став ить  о нем  С о в ету  д анны е в св о ем  
сл е д у ю щ е м  годовом о тч е те .

Ж и з н е н н ы й  уровень

В годовом отчете указывается, что жизненный уро
вень населения повысился вследствие увеличения за

работной платы и доходов, подучаемых земледельца
ми от культуры хлопка, расширения сельскохозяйст
венной , и промышленной деятельности, выполнения 
программы общественных работ, благодаря которым 
уменьшилась безработица, а также выплаты задним 
числом жа лованья бывшим служащим довоенной италь
янской администрации за прежнюю их работу. Засу
ха, поразившая обширные районы, была сопряжена с 
человеческими жертвами.

Как видно из годового отчета, предварительное из
учение жизненных условий группы туземных жителей 
Могадишо показало, что, исходя из индекса 100, вы
ражающего расходы за апрель, индексы расходов за 
декабрь были следующими: продукты питания 107,60. 
одежда 104,19, жилые помещения 166,66, отопление и 
освещение 121,21 и мелкие расходы 150,00. Общий 
индекс, принимая во внимание сравнительное значе
ние различных статей расхода, равнялся для декаб
ря 112,53.

С вобода п ер ед в и ж ени я

Управляющая власть заявляет, что передвижение 
населения внутри Территории не подвергается ника
ким ограничениям. В связи с этим вопросом в трех 
петициях указывалось на то, что некоторые лица бы
ли принуждены селиться не в тех районах, где они 
проживали обычно®®®. В своих замечаниях по поводу 
этих петиций управляющая власть заявила, что высе
ление имело место только в случаях, когда дело шло 
о нищих и бродягах, которые отправлялись обратно в 
места их происхождения, в соответствии с остающим
ся еще в силе приказом британских военных властей 
за 19 от 1943 года®®*.

И м м и гр а ц и я

Допущение иммигрантов, включая итальянских гра
ждан, регулируется управляющей властью, и допу
скаются лишь те лица, которые могут быть полезны 
экономическому развитию Территории. В течение рас
сматриваемого периода разрешения на въезд были 
выданы 113 арабам, 84 индийцам, 1 233 итальянцам 
(включая служащих администрации и их семьи, а 
также семьи военнослужащих), одиннадцати европей
цам и двум лицам других национальностей.

Сомалийская лига молодежи в одной из своих пе
тиций заявила, что управляющая власть, ввиду край
не ограниченных ресурсов Территории и с целью ог- 
градпть интересы туземного населения, не должна 
разрешать иммиграцию иностранцев®®®. Прокламация, 
изданная управляющей властью с этой целью, каса
лась будто бы только живущих в соседних территори
ях сомалийцев, а не арабов, индийцев и итальянцев. 
Податели петиции утверждали, что наблюдается по
стоянный приток в Территорию итальянцев. В своих 
замечаниях по поводу этой петиции управляющая 
власть заявила, что над иммиграцией осуществляется 
строгий контроль и что по 30 апреля 1951 года было 
выдано разрешений на въезд; 270 итальянцам, 205 
арабам и 139 индийцам и пакистанцам. В число этих 
итальянцев не входят лица, служащие в администра
ции, а также военнослужащие и их сетши®®®.

22 3 Т /Р Е Т .1 1 /1 4 , Т /Р Е Т .1 1 /1 6 , Т /Р Е Т .1 1 /2 9 . 
224 т/908 II резолюции 363(1Х ) п 366(1Х ). 
2 2 3 Т /Р Е Т .1 1 /1 4 , стр. G (англ. текста).
220 Т /9 0 8  II резолюция 3G.5(IX).
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П р а в а  чел ов ека  и основны е свободы

В ГОДОВОМ отчете говорится, что согласно действу
ющему в Территории итальянскому уголовному кодек
су никто не может быть арестован без судебного ор
дера. Единственными исключениями пз этого прави
ла являются случаи более серьезного характера или 
задержание преступника на месте преступления; в та
ких случаях полицейский чин вправе арестовать лицо 
без судебного ордера, но арестованные должны немед
ленно предстать перед соответствующими судебными 
властями.

Согласно заявлению управляющей власти, право 
подачи петиции признается за всеми без исключения 
жителями Территории п защита личности и имущест
ва обеспечивается всем. Фактически все туземные жи
тели принадлежат к мусульманскому вероисповеда
нию, и управляющая власть замечает, что, ввиду это
го, не было необходимости принимать меры для за
щиты туземной религии.

П е ч а ть

В Территории выходит только одна ежедневная га
зета, II Corriere della Somalia, издаваемая админп- 
страцией в количестве 2 500 экземпляров. Управляю
щая власть предполагает установить радиостанцию 
в Могадишо, которая будет передаватт. программы на 
сомалийском языке.

Труд

В годовом отчете говорится, что производительность 
труда в качественном и количественном отношении 
неудовлетворительна. Согласно западным критериям, 
у рабочего нехватает усидчивости, постоянства п чув
ства ответственности. Управляющая власть с беспо
койством отмечает большое число прогулов, которые 
она объясняет тем, что туземцы остаются на работе, 
пока у них не накапливается достаточно заработан
ных денег, чтобы удовлетворить самые минимальные 
потребности. Рабочий не беспокоится о завтрашнем 
дне п не проявляет желания улучшить своп жизнен
ные условия. Управляющая власть заявляет, одна
ко, что она разрабатывает различные меры особенно 
в области здравоохранения, которыми можно было 
бы повысить уровень труда как качественно, так и 
количественно. Меры эти должны по ее мнению спо
собствовать прогрессу в этой области, но в то же вре
мя следует признать, что потребуется много терпения 
п длительное воспитание рабочих.

В Территории не существует кодекса труда, при
менимого к туземному населению. Различные отдель
ные законодательные акты регулируют лишь некото
рые аспекты труда. Кроме того, многочисленные пра
вила, принятые довоенной колониальной администра
цией относительно своих служащих, постепенно пре
вратились в нормы обычного права, регулирующие 
частный труд. В настоящее время разрабатывается 
новое социальное законодательство, которое будет ох
ватывать также п труд.

Принудительный труд законами Территории не пре
дусматривается.

Трудовы е о тн о ш ен и я

Право стачек признано итальянской конституцией. 
В теченпе отчетного перпода было подано два заявле
ния с просьбой о разрешенпп образовать органпза
цип туземных рабочих. Заявления эти в настоящее 
время управляющей властью рассматриваются.

З д р ав о о хр ан ен и е  и м ед и ц и н ско е  о б сл уж и в ан и е

В Могадишо имеются три больницы, а внутри стра
ны существует еще четыре второразрядных лечебни
цы. В других частях Территории работают четыре об
щих амбулатории, четыре центра попечения о мате
ри п ребенке п двенадцать лазаретов.

В Территории работают тридцать семь итальянских 
врачей и ожидаются еще восемь. Всего имеется 207 
санитаров п двадцать шесть медицинских сестер. В 
больницах готовятся к получению звания медицин
ских сестер сорок шесть практиканток. Управляющая 
власть заяв.тяет, что она намерена продолжать раз
вивать все формы медицинской помощи, с тем чтобы 
иметь по всей Территории сеть медицинских центров.

В 1950-51 году на медицинское обслуживанпе и на
родное здравоохранение было ассигновано 8105 474 
сомало.

На своей девятой сесспп Совет утвердпл следую
щую рекомендацию;

С ов ет с  уд овлетворением  о тм е ч а я  м еры , п р и н я ты е у п р а в л я ю 
щ ей  властью  в о бласти  зд р ав о о хр а н ен и я  и ги ги е н ы , р е к о м е н 
д ует уп р ав л я ю щ е й  власти  п р е д п р и н ять  д ал ьн ейш ие ш а ги  к  р а с 
ш ир ени ю  это го  о б с л у ж и в а н и я  и об р ати ть  особенно е в н и м а н и е  н а  
по д го то в ку  м е д и ц и н с ко го  персон ал а  и н а  ув ел ичен ие ч и сл а  
в р ач ей .

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

О б щ ие з а м е ч а н и я

Представитель Кптая высказал мнение, что для 
того, чтобы развитие других форм современной жпзнн 
стало возможным, необходимо сперва перевести ко
чевые и полукочевые сомалийские племена на более 
оседлое положение. Для этой цели следует увеличить 
число колодцев и всячески поощрять сомалийцев к 
тому, чтобы они совмещали земледелие с пастьбой, а 
также улучшали п поддерживали в хорошем состоя
нии пастбпша. По мнению представителя Кптая, пла
ны управляющей власти относительно развития Тер
ритории пмели бы больше шансов на успех, если бы 
удалось сначала разрешить проблемы, возникающие 
вследствие климатических условий п образа жизни 
сомалийцев.

П р а в а  ч ел о в ека  и основны е свободы

Представитель Ирака заявил, что, по его мнению. 
Совет по Опеке должен рекомендовать, чтобы все ста
рания былп приложены к улучшению статуса женщи
ны II предоставлению ей подобающего места в общи
не. Для этой цели на женское образование должно 
быть обращено столько же внимания, как п на муж
ское п женщины должны иметь возможность пользо
ваться всеми преимуществами современного образо
вания п прогресса.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заявил, что управляющая власть проводит 
антидемократическую политику по отношению к ту
земному населению, разрешая расовую дпскримина- 
цпю II грубое нарушение его прав п интересов.

Особый представитель управляющей властп отме
тил, что он не может отнестпсь серьезно к утвержде
нию относительно антидемократической полптнкп ад- 
мпнистращш, так как утверждение это не основано 
на доказанных плп точных фактах. Цитаты, приве
денные представителем Союза Советских Социалпстп-
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ческнх Республик, взяты пз петиций. Управляющая 
власть представила своп соображения по поводу тех 
петиций, которые былп ей переданы заблаговремен
но, п Совет должен, прп составленпи своего доклада, 
принять в расчет этп соображения. Относптельно дру
гих позднее полученных петиций особый представп- 
тель высказал предположенпе, что Совет не пожела
ет пх рассматривать на текущей сесспп п предпочтет 
подождать, пока управляющая власть не представит 
но поводу пх своп соображения.

П еч ать

Представитель Ирака полагал, что Совету по Опе
ке следовало бы рекомендовать управляющей власти 
содействовать основанию второй газеты, даже если 
это потребовало бы некоторых денежных затрат.

С д р а в с о х р а н е н и е  и м ед иц ин ско е  с б сл уж и в ан и е

Представитель Ирака заявил, что меры, принятые 
управляющей властью в области здравоохранения п 
гигиены, заслуживают одобрения, п высказал надеж
ду, что те врачи, приезд которых в Территорию ожи
дался, но был почему-либо отложен, вскоре присту
пят к выполненпю своей задачи.

Представитель Соединенных Штатов Америки вы
сказал мнение, что врачей для обслужпванпя Тернп- 
торпп следует искать средп перемещенных лнц. Что 
касается подготовки медицинского персонала, то не
обходимо настаивать па том, чтобы управляющая 
власть как можно скорее прпстунпла к осуществле
нию своих планов создания школы для подготовки ме
дицинского персонала п медицинских сестер пз ту
земной среды. До предоставления Территории незавп
спмостп осталось мало времени, п поэтому это тем бо
лее необходимо.

Представитель Союза Советских Соцпалнстнческпх 
Республик заявил, что содержащиеся в петициях и 
годовом отчете данные указывают на то, что положе
ние в области здравоохранения совершенно неудов
летворительно. Число больниц п другпх учреждений 
недостаточно; также не пмеется п туземных врачей. 
Число итальянских врачей слишком незначительно п 
все они сосредоточены в больших населенных цент
рах. Как показано на стр. 151 отаета управляющей 
власти, в подопечной террпторпн не существует учеб- 
irax заведенпй для высшего медицинского образова
ния, II кроме того в настоящее время не пмеется та
ких лиц пз туземного населения, образовательный уро
вень которых позволил бы пм поступить на высшие 
медицинские курсы. Представитель СССР предложил 
Совету по Опеке рекомендовать управляющей власти 
увеличпт1> асспгнованпя на здравоохранение.

В качестве доказательства прплагае^шх управля
ющей властью усилий для расширения медпцпнского 
обслужпванпя особый представитель управляющей 
власти ирпвел тот факт, что число больничных коек 
в Кпспмапо возросло с шестидесяти двух до 102, в 
Байдоа — с шестндесятп двух до семпдесятп двух п 
в Белет Ун —  с пятидесяти двух до шестндесятп двух. 
Число врачей возросло с двадцати одного, числившего
ся к моменту передачи властп, до сорока. Прибыло 
еще несколько врачей, средп копх один спецпалпст 
по постановке школьного здравоохранения, и ожида
ются еще другие. Особый представитель указал на то, 
что расходы на здравоохранение возрослп с 2 289 834 
сомало в 1949/50 году до 8105 474 сомало в 
1950/51 году.

V.  П Р О Г Р Е С С  В О БЛАСТИ О Б Р А З О В А Н И Я

Обзор положения и рекомендации Совета по Опеке
О б щ ап  п о л и ти ка  в области об р азо в ан и я

Политика управляющей властп в об.тастп образо
вания определяется однородностью населения в этни
ческом отношенпп, прпмптнвнымп культурными усло- 
Бнямп, господствующими во всей Террнторпп, малой 
плотностью населения, насчитывающего немного боль
ше двух человек на квадратный километр, сравнитель
ной бедностью естественных ресурсов п преоблада- 
ппем кочевого образа жпзнн населенпя. Управляющая 
власть заявляет, что прп этпх условиях ее политика 
пмеет целью: увеличенпе, посредством спецпальных 
курсов, чпсла туземных учителей, увеличенпе чпсла 
начальных школ, органпзацпю курсов для взрослых 
па всей Территории, созданпе художественно-промы
шленного училища, школы для подготовки медпцпн- 
скпх сестер, школы для механиков п тому подобных 
центров для профессиональной подготовки, развптпе 
начальных школ для сомалийцев наряду с устройст
вом вечернпх курсов п созданпе школы политической 
адмпнпстрацип.

Дело народного образования в Территории нахо
дите в веденпп департамента здравоохранения и про
свещения. Непосредственному контролю департамен
та подчинены школы в Могадишо. В другпх частях 
Террнторпп наблюдение за школами осуществляется 
регпопальнымп компссарамп, которые выполняют ди
рективы департамента. Прп каждом компссаре со
стоит в качестве помощника одни учитель, занимаю
щий место директора школы.

Основан центральный совет по образованию. Он 
является консультативным органом п ему поручено 
изучение всех вопросов, касающихся развптпя в об
ласти образования. Совет состоит пз трпнадцатп чле
нов, пз копх пять туземцы.

Во всех адмпннстратпвных центрах резпдентств 
образованы комитеты но вопросам образования для 
оказания помощп нуждающимся студентам и для на
блюдения за развитием дела народного образования.

Во всех сомалийских школах п в нтальянскпх на
чальных школах обучение предоставляется бесплат
но. Плата за учение в нтальянскпх школах второй 
ступени та же, что п плата, взимаемая в таких же шко
лах в Пталпп.

Сомалппская лига молодежи утверждала в одной 
пз петпцпй, что в Террнторпп не существует настоя
щей программы образования®®'.

На своей девятой сесспп Совет по Опеке утвердил 
следующую рекомендацию :

С о в ет, п р и з н а в а я , ч то  п о д го то в ка  насел ения к  пол учению  н е 
зав и с и м о сти  ч ер ез  д есять  л ет тр е б ует в те ч е н и е  п р о м е ж у т о ч 
но го  периода большой работы  в области о б р азо в ан и я , р е к о м е н 
д ует уп р ав ляю щ ей  власти п р и н я ть  все возм о ж н ы е меры для 
р а с ш и р ен и я  в озм ож н остей  п о л учени я  сб р а зо в а н и я  и по д н яти я  
об разо вател ьного  уро вня  п у тем  ув ел и ч ен и я  б ю д ж етны х а с с и гн о 
в ани й  на о б р азо в ан и е , со зд ан и я  новых учеб н ы х зав ед ен ий  для 
под готов ки  у ч и те л е й , у в ел и ч ен и я  числа ш кол и д р у ги х  под 
х о д я щ и х  м ер.

Я з ы к  препод ав ани я -------------- ---------------

Преподавание в школах ведется на пталянском п 
арабском языках. Сомалийский язык в ппсьменной 
форме не применяется. Однако в устной форме упо-

227 T PE T.11/14. См. также резолюцию 365(1Х ).
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требленпе сомалийского языка разрешается для 
облегчения учаш;пмся их занятий на птальянском и 
арабском языках.

С целью установить, какой из двух языков, сома
лийский пли арабский®®®, до.тжен применяться наря
ду с итальянским, управляюш;ая власть запросила на
селение Территории и совеш;адась с Консультативным 
советом Органпзацпп Объединенных Наций. Как на
селение, так II Совет высказались за арабский язык. 
Консультативный совет рекомендовал таклге управ- 
ляюш;еп власти обратиться за содействием к 
ЮНЕСКО в целях развития письменной формы сома
лийского языка.

Ш колы

В Территории имеются два главных типа школ: 
итальянские и сомалийские. Первые следуют про- 
грам школ страны-метрополии, и сомалийские уча
щиеся принимаются после вступительного испыта
ния.

Сомалийские шко.ш распадаются на следующие 
категории: а) начальные шко.ш, которых насчиты
вается семьдесят, с шестпгодпчным курсом, разделен
ным на два трехлетнпх периода. В первом периоде 
преподавание ведется на сомалийском языке; во вто
ром — на арабском и птальянском языках, Ь) худо
жественно-промышленное училище с трехгодпчным 
курсом, причем учащиеся могут специализироваться 
в плотничестве пли механике, е) в школах второй 
ступени курс продолжается три года, и языками пре
подавания являются арабский и итальянский языки; 
таких школ насчитывается одиннадцать; d) школа 
политической адмпнпстрацпп с трехгодпчной про
граммой, подготовляющая к административной 
службе.

Кроме того, управляющая власть намеревается обо
рудовать несколько грузовиков, которые могли бы 
играть роль передвижных школ для кочевников.

У ч а щ и е с я
В 1950/51 учебном году запись учащихся была 

следующая:
л. С о м ал и й ски е  школы

Начальные днекпые ш к о л ы ................................ 3 28G
Начальные кечернне школы для взрослых . . 3 219
Худо’.кесткенпо-промышлениое училище . . .  30
Школы второй ступени ......................................  82
Курсы для подготовки у ч и т е л е й .......................... 64
Н1кола политической адмипистрадпи . . .  37

ВСЕГО

В. И та л ь я н с к и е  школы
Начальные школы ......................................
Школы второй ступени (младший курс) 
Школы второй ступени (старш ий курс)

ВСЕГО

G 718

137
267

761

В ГОДОВОМ отчете отмечается, что число это пред
ставляет собой лишь небольшую часть населения 
школьного возраста и что в течение года число посе
щавших школы учеников было значительно ниже, чем 
число заипсавшихся.

2 Л.Ч Сомалийский язы к —  единствеипый язы к, па котором ф ак
тически говорит все население. Ои видоизменяется к зависимости 
от района, и письмеппость его ие развилась. На арабском язы ке 
говорят только образованные классы и лица, н:ивущпе в торго
вых центрах вдоль поберея:ья. Однако все официальные и ч аст
ные записи, как , например, судебные приговоры кади и делов1.1е 
договоры, пишутся иа арабском язы ке.

Сомалийская лига молодежи в одной из петиций 
утверждала, что до передачи власти в Могадишо бы
ло пять специальных классов д.тя сомалийских дево
чек. После передачи власти сохранился лишь один 
из этих классов, а девочки былп переданы в ведение 
католических сестер', которые обучают их итальян
скому языку. Податель петиции утверждал, что такое 
положение может отвлечь девочек от мусульманской 
веры®®®. В своих замечаниях по поводу этой петиции 
управляющая власть заявила, что в женских школах 
в Могадишо число классов было увеличено от четы
рех до шести, а число учащихся возросло от 130 до 
195. В этих классах преподают четыре сомалийских, 
два итальянских и два арабских учителя®®®.

Отделения Сомалийской лиги молодежи и Шушу- 
бане®®*, Гордио®®®, Гафуне и Баргале®®* жаловались 
на то, что в этих селениях никаких учебных заведе
ний не имеется.

В своих замечаниях ио поводу этих петиций®®® 
управляющая власть заявила, что во все школы Тер
ритории Сомали ученики принимаются без всякой ди- 
скрпмпнацпп II что в Шушубане в 1951 году открыта 
новая школа.

П р еп о д ав а тел ь с ки й  состав

В Территории работало двадцать два итальянских 
учителя, преподающих в школах второй ступени, три 
итальянских преподавателя для подготовки учителей, 
сорок итальянских учителей, преподающих в началь
ных шкодах, шестьдесят два сомалийских и тридцать 
семь арабских и ливийских учителей, преподающих 
в таких же школах. Кроме того, имеется тридцать 
один итальянский мпссионер. Эти миссионеры пре
подают в начальных школах, находящихся под наблю
дением адмпнпстрацпп.

Таким образом в начальных школах насчитывается 
всего 170 учителей. Пз итальянских учителей сорок 
пять имеют аттестат зрелости, двадцать шесть тако
вым не обладают. Из арабских учителей все, кроме 
трех, имеют аттестаты зрелости. Из сомалийских учи
телей ни один не обладает таким аттестатом.

Все сомалийские учителя, находящиеся на службе 
в момент передачи власти, были обязаны пройти спе
циальные курсы, по окончании которых онп подвер
гались испытанию для проверки их знаний в области 
общей культуры, а также степени их знакомства с 
итальянским и арабским языками. Согласно нынеш
ней программе подготовки учителей, курс этот про
ходится студентами в один год. В настоящее время 
управ.тяющей властью рассматривается вопрос о со
здании учительской семинарии для сомалийцев, ко
торая выдавала бы дипломы, подобно тем, которые 
получают итальянские учителя.

Расходы

В бюджете на 1950/1951 год расходы по народно
му образованию иредусматрпваются в сумме 1 065 257 
сомало.

2 2 9 Т /Г Е Т .1 1 /1 4 . стр. 8 (англ. тек ста).
230 х /9 0 8  II резолюция 36.т(1Х).
231  Т /Г Е Т .11/27 .
232 т /Г Е Т .1 1 /2 8 .
2 3 3 Т /Г Е Т .1 1 /3 0 .
2 3 4 Т /Г Е Т .1 1 /3 1 .
235 Т /9 0 8  п T /A C .4 1 /S R .G . стр. 10 (англ. текста). С.и. та к 

же резолюции 374(1Х ) п 375(1Х ).
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П о с т р о й к а  и р ем о н т ш кольны х зд а н и й

К области народного образования относится также 
большая работа по ремонту и постройке школ. За 
отчетный период на здания было истрачено 500 ООО 
сомало. Не все шко.лы оборудованы удовлетворитель
но, но управляюш;ая власть надеется, что пмеюш;песя 
недочеты удастся поправить в теченпе двух лет.

В ы сш ее  о б разо ван ие

Итальянское правительство решило ежегодно вы
давать студентам, желаюш;пм посеш;ать высшие учеб
ные заведения в Италии, восемнадцать стипендий. 
Некоторое число этих стипендий будет предоставлять
ся сомалийцам. Местная администрация будет выда
вать сомалийцам такие же стипендии.

О б р а з о в а н и е  для взрослы х и м ассовое о б разо ван ие

Ввиду ТОГО что неграмотность в Территорпп являет
ся почти что общим правилом, первые усплпя в обла
сти образования для взрослых были направлены на 
устройство начальных школ. Этп школы пока име
ются лишь в немногих населенных центрах. Управ
ляющая власть надеется, что рытье новых колодцев 
приведет к тому, что кочевое населенпе станет осед
лым II таким образом шко.лы будут для него доступ
ны. Несмотря на нехватку учителей, адмпнпстрацпя 
намеревается распространить обучение взрослых на 
новые населенные центры п деревни. Строящаяся 
сейчас в Могадпшо радиостанция будет передавать 
программы образовательного характера. В соответст- 
впп е Программой четырех пунктов, адмпнпстрацпя 
ходатайствовала о предоставленпп ей грузовиков с 
радпопрпемнпкамп п киноаппаратами в целях осу- 
ществленпя программы массового обучения. Была 
также испрошена помощь ЮНЕСКО для выработки 
программы постепенного, рассчитанного на долгий 
срок, улучшенпя постановки образования туземного 
паселенпя.

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

О б щ и е  со о б р аж е ни я

Представитель Новой Зеландпп отметил, что ме
нее чем по.1процента всего населения, насчитываю
щего около полутора миллиона, получает образование. 
По его мнению, в этой области необходимы большие 
п непрекращающпеся усплпя.

Представитель Соединенных Штатов Америки вы
сказал мнение, что развитие народного образования 
самой адмпнпстрацпей носило бы непрочный харак
тер. Поэтому он с удовлетворением отмечает учреж
дение центрального совета по вопросам образования 
с значительным туземным представительством, рав
но как и комитетов по вопросам образования в ре- 
зпдентствах. Следует поощрять принятие этими ко- 
мптетамп материальной ответственности в связи с 
постройкой п оборудованием школ.

Я з ы к  пр е п о д ав ан и я

Представитель Бельгпп заявил, что он несколько 
сомневается в значении референдума, посредством 
которого населенпе будто бы высказало желание по- 
лух1ать даже начальное образованпе на чужом языке. 
Следует помнить, что референдум, проводимый среди

почти вовсе неграмотного населения, не имеет того 
значения, как референдум в более ку.льтурной стране. 
Неграмотные люди не могут понять трудностей, свя
занных даже с начальным обучением на иностран
ном языке. Возможно, что если бы онп отдавали себе 
отчет в значении этого решенпя, результаты рефе
рендума былп бы совсем иными. Представитель Бель
гпп отметпл, что в Занзибаре под арабским влады
чеством местный язык, суахплп, служил средством 
для сношений с народными массами. По его мненпю, 
как только вопрос о сомалийской ппсьменностп будет 
разрешен, управляющей властп быть может придется 
озаботиться тем, чтобы по крайней мере начальное' 
обучение велось на туземном языке. Кроме подготов
ки элиты для управления страной необходимо также 
способствовать развитию образования среди народ
ных масс, чтобы онп моглп сыграть свою роль в не- 
завпспмой стране, а не былп лишь орудием в руках 
небольшой элиты, хорошо образованной и имеющей 
монополию на получение образования.

Представитель Кптая, отмечая, что сомалийский 
язык является единственным языком, на котором 
фактически говорит все населенпе Территории, вы
сказал уверенность в том, что исследование вопроса 
о развитии сомалийского письма было бы весьма по
лезно.

Представитель Новой Зеландпп отметпл, что, хотя 
сомалийский язык п яв.ляется наиболее распростра
ненным в Сомалп языком, отсутствие алфавита и 
ограничение десятилетним сроком ставят совершен
но исключительную по своей трудностп проблему. 
Представитель Новой Зеландпп, не решаясь возра
жать против заключений управляющей в.ластп. Кон
сультативного совета п территориального совета, за
явил, что он предпочел бы другие заключения.

Представитель Доминиканской Республики выскэг- 
зал мнение, что нреподаванпе должно вестись эф
фективно и быстро п что начальное обучение должно 
быть на том же языке, на котором ребенок научился 
своим первым словам. Если желать, чтобы негра
мотность была ликвидирована, идеальным языком 
для начального обучения является туземный язык. 
Что касается пспользованпя того или иного алфавита 
для сомалийского языка, то представитель Домини
канской Республики высказался за латпнскпй ал
фавит.

По мненпю представителя Аргентины, иначе как 
с полного согласия всего туземного населения, ни 
Организация Объединенных Наций, нп управляющал 
власть не должны вводить иного языка, кроме мест
ного. Вопрос о языке должен быть предоставлен на 
свободное усмотрение сомалпйского народа, когда он 
будет в состоянии сам вынести суждение.

Представитель Соединенных Штатов Америки за
явил, что он пока не берется высказать окончате.ль- 
ного мнения относительно языка преподавания. Он, 
однако, опасался нежелательных последствий в том 
случае, еслп родной язык населения не будет вклю
чен в число языков преподавания. Представитель 
Соединенных Штатов полагал, что управляющая 
власть не может не учесть культурного значения ту
земного языка, равно как и его значения в качестве 
объединяющего элемента в туземной социальной 
структуре.

Представпте.1Ь Союза Советских Социалистических 
Республик отметпл, что образование ведется на араб
ском и на итальянском языках, вместо того чтобы 
вестись на сомалийском языке, на котором говорит 
все туземное население.
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Особый представитель управляющей властп за
явил, что он готов повторить уже данные пы завере
ния относительно пользования соыалпйскпм языком. 
Управляющая власть последует рекомендацнп Кон
сультативного совета в этом вопросе и надеется, что 
ей удастся заручиться содействием ЮНЕСКО.

Ш колы

Представитель Таиланда выразпл сожаление по 
поводу того, что программа обучения в сомадпйскпх 
школах второй ступени не совпадает нп по своему 
содержанию, нп по объему с программой итальян
ских школ второй ступенп.

Представитель Союза Советских Соцпалнстнческпх 
Республик заявил, что в полученных Советом пети
циях указывается на неудовлетворительное положе
ние образования и на то, что те немногочисленные 
школы, которые имеются, сосредоточены в районе 
Могадишо.

П реп о д ав а тел ь с ки й  состав

Представитель Соединенных П1татов Америки счи
тал, что Территория больше всего нуждается в учи
телях с профессиональной подготовкой. В Террито
рии с насе.тенпем в миллион с четвертью душ вопрос 
не может быть окончательно разрешен путем усплен- 
ного набора итальянских учителей. Единственным 
эффективным разрешением вопроса была бы расшп-

ренная программа подготовки туземных учителей. 
Увеличение числа учптелей-практпкантов на шесть
десят плп семьдесят человек, притом что число де
тей школьного возраста в Территории вероятно пре
вышает 200 ООО, далеко не достаточно. Совет, быть 
может, найдет возможным настаивать на том, чтобы 
управляющая власть обратила еще больше внпманпя 
на расширение этой программы.

Расходы

Представитель Союза Советских Соцпалнстнческпх 
Республик заявил, что управляющая власть не пре
доставила туземному населению даже минимальных 
возможностей в области образования п что расходы 
на полицию в семь раз превышают расходы на по
стройку школ. По его мнению. Совет по Опеке должен 
рекомендовать управляющей властп увеличить бюд
жетные ассигнования на народное образование и на 
другие культурные нужды.

В ы сш ее о б р азо в ан и е

Представитель Таиланда приветствовал решение 
итальянского правительства предоставить восемнад
цать стипендий для получения высшего образования 
в Италнп п выразил удовлетворение по поводу осно
вания школы политической адмнннстрацпп как учеб
ного заведения, подготовляющего учащихся к по
ступлению в унпверситет.
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Г л а в а  IV

К А М Е Р У Н  П ОД  Б Р И Т А Н С К И М  У П Р А В Л Е Н И Е М

I. О Б Щ И Е  С В Е Д Е Н И Я

Обзор местных условий и рекомендации 
Совета по Опеке

С т р а н а  и насел ение

Камерун под британским управлением находится 
в Западной Африке п расположен приблизительно 
между четвертым п двенадцатым градусамп северной 
шпроты. Он состоит пз двух горных полос, простп- 
рающпхся вдоль восточной границы Нпгерпп от озе
ра Чад до Атлантического океана. Эти горные полосы 
отделены друг от друга промежутком приблизительно 
Б сорок пять миль вблизи реки Веноэ п не соеди
няются прямой дорогой. Вся длина Территории со
ставляет примерно 700 миль, ее средняя ширина — 
пятьдесят миль, а обгцая плош;адь —  34 081 кв. 
милю.

В 1950 году по приблизительным подсчетам тузем
ное население состав.тяло 1 050 ООО человек. Глав
ными племенными группами являются Канурп, ара
бы племени Шува и Фуланп на севере, где сильно 
мусульманское влияние, в то время как южная часть 
Камеруна заселена племенами Тикар и Шамба, а 
также в значительном числе племенами полу-Банту 
пли Банту. На севере п в центральных частях Тер
ритории, с обш;пм населением приблизительно в 
500 ООО человек и с площадью свыше 17 ООО кв. 
миль, около 107 ООО немусу.тьман, известных как 
язычники, живут Б  неосвоенных районах, площадь 
которых составляет всего 1150 кв. миль. Управление 
в ЭТИ Х  районах, расположенных на скалистых хо.т- 
мах и населенных первобытными племенами, не от
личается от управления других районов, но никто не 
имеет доступа туда, за исключением местных жите
лей. представителей власти и лиц, имеющих на то 
■особое разрешение. Управляющая власть объясняет 
это тем, что в сухое время года среди части населе
ния этих местностей все еще наблюдается склонность 
к стычкам между деревнями.

О б щ и е  з а м е ч а н и я

На своей шестой сессии Совет выразил управляю
щей власти одобрение за успехи, достигнутые в Тер
ритории в течение отчетного года.

На своей девятой сессии Совет утвердил следую
щие заключения и рекомендацию:

С о в е т  в ы р аж ает уп р ав л яю щ е й  власти  од обрение з а  д о с ти гн у 
ты й в те ч е н и е  о тч е тн о го  период а п р о гр ес с . С  уд овлетворением  
о т м е ч а я  п р и зн а н и е  уп р ав л яю щ е й  в л а сти , ч то  ещ е м н о го е  о с т а 
е т с я  с д е л а ть , С овет настоятел ьн о  р е к о м е н д у е т  уп р ав л я ю щ е й  вла
с ти  п р и л о ж и ть  более и нтен си вны е усил ия для ус ко р ен и я  т е м п а  
р а з в и т и я  Тер р и то р и и .

С о в е т  в о здает долж ное у п р ав л я ю щ е й  в ласти  з а  пред став л ен
ны е е ю  годовые о тчеты  з а  1 9 4 9  и 1 9 5 0  г г .  и , в ч а с т н о с т и , з а  
п о л н о ту  и ясн ость , с  которой т р а к т у ю т с я  в э ти х  о тч е т а х  р е к о 
м е н д а ц и и  Генерал ьной А ссам б леи  и С о в ета  по О п е ке .

Вопросы , ка с а ю щ и е с я  гр ан и ц ы  м еж д у  двум я те р р и то р и я м и  
К а м е р у н а

В 1949 году Выездная миссия получила около 
двадцати трех петиций и заслушала другие жадобы 
в северной и южной частях Камеруна под британ
ским управлением и Камеруна под французским 
управлением на ограничительные меры, обусловлен
ные существованием международной границы между 
обеими подопечными территориями. В этих жалобах 
содержались также просьбы об объединении этих 
территорий под общим управлением.

На шестой сессии Совет принял рекомендацию Вы
ездной мпсспп об упрощении пограничных формаль
ностей. В этой рекомендацип управляющей власти 
предлагалось по возможности упростить выдачу пас
портов и тому подобные формальности путем не толь
ко более либерального применения действующих пра
вил, но и установления менее строгих правил. Чтобы 
достигнуть этого. Совет рекомендовал управляющей 
власти консультироваться, в случае необходимости, 
с управляющей властью той части Камеруна, кото
рая находится под французским управлением.

Управляющая власть ответила, что она вполне со
гласна с мнением Совета о необходимости облегчить, 
доступ в территорию Камеруна под британским 
управлением жителям Камеруна под французским' 
управлением и что всегда, когда это будет нужно,, 
она будет совещаться с французской администраци
ей. Управляющая власть сообщила, что уже и теперь 
наблюдается усиленное передвижение населения из 
южной части одной территории в южную часть дру
гой территории. Более 2 ООО рабочих из Камеруна 
под французским управлением работают на планта
циях, и установлены некоторые смягчения погранич
ных формальностей для товаров, перевозимых пз од
ной части Камеруна в другую.

На своей девятой сессии Совет рассмотрел петиции 
г-на Джозефа Нгу®®® и петиции, полученные от ор
ганизации French Cameroons W eifare Union®®*. 
Эта организация, ссылаясь на свою предыдущую пе
тицию®®®, представленную Выездной миссии, заявила, 
что иммигранты пз Камеруна под французским 
управлением недостаточно представлены в туземных 
советах и в туземных судах округа Викторин, не до
пускаются по новой конституции Нигерии к участию 
в политической жизни и что в отношении этих им
мигрантов проводится дискриминация при назначе- 
нпп их на государственную службу и при предостав
лении их детям учебных пособий. В качестве нало
гоплательщиков они требовали права голосования и 
просили, чтобы организация French Cameroons 
TVelfare Union была преобразована в избиратель
ную группу первой инстанции с предоставлением этой 
организации в окружном выборном собрании коли
чества мест пропорционально их числу. Онп проте-

2 3 6  T /P E Ï .4 /7 0 .
237 Т /Р Е Т .4 /7 1  п T /P E T .4 /7 1 /A d d .l .  
2 3 S T /P E T .4 /1 9 -5 /8  п резолюция 1 72(V I).
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стовали против существования границы между Ка
меруном под британским управлением и Камеруном 
под французским управленпем п проспдп Совет про
извести, не откладывая, референдум для выяснения 
желаний туземного населения относительно упразд
нения пограничного контроля п объединения обеих 
территорий Камеруна. Г-н Нгу подтвердил, что им
мигранты 113 французского Камеруна энергично про- 
тестовадп против лишения пх права голосованпя п 
просили правительство пересмотреть систему выбо
ров.

Особый представитель управляющей властп за
явил®®», что этп иммигранты пользуются темп же 
гражданскими правами, что и туземцы. Согласно но
вой конституции Нигерии необходимым условием для 
права голосования является статус лица, пользующе
гося британским покровительством, нлн гражданина. 
Статус лпца, пользующегося британским покрови
тельством, является наследственным или приобре
тается по рождению, статус гражданина — путем на- 
турализацпп. Управляющая власть собирается озна
комить иммигрантов с порядком натуралпзании, для 
которой требуется проживание в стране в течение пя
ти лет до подачи прошения. Созданпе особой изби
рательной группы иммигрантов считается непрак
тичным, так как иммигранты разбросаны по всей 
Террнторпп.

Совет принял по этим петпниям резолюцию®'®, в 
которой управляющей властп предлагалось предста
вить в следующем годовом отчете дополнительные 
сведения о статусе иммигрантов пз Камеруна под 
французским управлением и настоятельно рекомен
довалось приложить все усилия к тому, чтобы пода- 
телп петиций усвоили порядок получения натуралп- 
зацпи п права голосования. Далее, Совет решил пе
ресмотреть этп петицпп на той сессии, на которой 
будет получена затребованная информация.

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

С тр а н а  и насел ен ие

Представитель Новой Зеландии выразпл надежду, 
что площадь «неосвоенных районов» будет значи
тельно сокращена в течение ближайших нескольких 
лет.

О б щ и е з а м е ч а н и я

Представитель Новой Зеландпн выразпл управля
ющей власти свое одобрение по поводу хотя п медлен
ного, но верного прогресса Террпторпн, наблюдав
шегося в течение отчетного периода. По его мнению, 
политика управляющей властп в основном правильна 
п привела к успехам во многих областях.

Представитель Союза Советских Социалпстичес- 
ких Республик заявил, что анализ информации, 
представленной управляющей властью, неизбежно 
приводит к заключению, что управляющая власть 
не выполнила задач, возложенных на нее по Уставу 
в отношении осуществления принципов п целей ме
ждународной спстемы опеки.

Особый представитель управ-тяющей властп за
явил, что управляющая власть проводит действен
ную II обдуманную политику, направленную к плано
мерному улучшению судьбы населения в области 
всего жизненого уклада и во всех частях Террп- 
торпп.

2 3 9  T / L . 2 0 0 .
240 Резозю цня 3 8 3 (IX ).

В опр осы , ка с а ю щ и е с я  гр а н и ц ы  м еж д у  обеим и те р р и то р и я м и
К а м е р у н а

Представитель Таиланда высказал то мнение, что 
вопрос об объедпненпп Камеруна под британским 
управленпем и Камеруна под французским управ
лением, предложенном Нанпональной федерацией 
Камеруна п Федеральным союзом Камеруна, заслу
живает тщтательного и серьезного изучения.

I I .  П О Л И Т И Ч Е С К И Й  П РО ГР ЕС С  

Обзор положения и рекомендации Совета по Опеке 
Р у ко в о д я щ и е  пр и нц ип ы  и о б щ и е  со о б р аж е н и я

За отчетный период Камерун в адмпнпстратпвном 
отношенпи попрежнему управлялся как составная 
часть Нигерии, имея с этим прилегающим к нему 
британским протекторатом общую конституцию, об
щпй бюджет и общую административную п техни
ческую систему. Управляющая власть стоит на той 
точке зрения, что, ввиду географического разделения 
подопечной территории на две части, ее преимуще- 
ственнно гористой п труднодоступной местности, боль
шого разнообразия этнических п лингвистических 
групп, управление ею как отдельным районом, неза- 
впспмым от Нигерии, представляется неосуществи
мым, причем это обстоятельство признается и в Сог
лашении об опеке.

Различные части Камеруна входят в конститу- 
цпонную II административную структуру Ннгерпп в 
целом. В основу этой структуры положено местное 
туземное самоуправление, известное под именем «ту
земных властей», каковое опирается на племенные, 
клановые п другие бытовые организации и функцио
нирует под наблюдением п руководством чиновников 
адмпнпстрацип на местах. Обычно один такой адми
нистратор пли окружной чиновник несет ответствен
ность за определенную область плп меньший участок, 
называемый округом и охватывающий один плп не
сколько районов, управляемых вышеуказанными ту
земными властями. Этп области п округа объединены 
в провпнцпп, управляемые резидентами, а провпн- 
цпЦ в свою очередь объединены в три региональных 
единицы (Восточную, Западную п Северную провин
ции), которые включают всю Нигерию, причем во 
главе каждой пз.этпх региональных единиц стоит 
главный комиссар. В каждой такой региональной 
единице пмеются региональные отделения отдельных 
департаментов правительства Нигерии, которые так
же назначают служащих для работы в провинциях. 
Вышеуказанные региональные административные 
едпнпцы ответственны перед центральным управле
нием в Лагосе, во главе которого стоит губернатор 
как начальник админпстрацпи и в состав которого 
входят начальники отдельных департаментов.

Туземное население входит в правительственную 
систему, участвуя в региональных, центральных и 
чпсто местных органах управления. В каждой из 
этих трех упомянутых региональных единиц имеется 
палата депутатов, обладающая совещательными пра
вами в области законодательства, а также правом рас
сматривать региональный бюджет п делать по 
нему рекомендации. В каждой из этпх палат име
ется африканское бо-тьшннство, состоящее главным 
образом нз представителей туземных властей. Из чи
сла членов палат избирается большая часть членов 
африканского большинства в Центральном законо
дательном совете Нигерии, который, по словам управ
ляющей власти, полностью ведает государственными
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расходами ii законодательством п полномочпя кото
рого ограничены лишь чрезвычайными правами гу
бернатора, которыми он фактически никогда еще не 
пользовался. Законодательный совет состоит из гу
бернатора, тринадцати официальных членов и двад
цати восьми неофициальных членов. Из этих послед
них четыре избираются городами Лагос п Калабар в 
Нигерии, шесть назначаются губернатором, а восем
надцать избираются членами региональных советов. 
Есть также Исполнительный совет, который в отно
шении губернатора имеет совещательные функции п 
в котором большинство состоит пз старших прави
тельственных должностных лиц.

Камерун входит в общую структуру не в виде от
дельного адмпнистратпвного подразделения Нигерии, 
а как ряд составных частей. Южная часть Камеруна 
состоит нз двух самостоятельных провинций, кото
рые составляют часть более обширной региональной 
единицы, известной как Восточные провинции Нпге- 
рпп. Оста.льная часть Территории состоит нз частп 
одного пз округов провинции Веноэ, двух частей од
ного из округов провинции Адамава п целого округа 
провинции Борпоу, причем все эти провинции состав
ляют регпона.льную едпнпцу, известную как Северные 
провинцпп Нигерии.

В знак признания особого статуса подопечной те
рритории в 1949 году был назначен комиссар Каме
руна, ответсвенный непосредственно перед губерна
тором в вопросах опеки, касающихся Территории в 
целом, но в административном отношении несущий 
ответственность только за провинции Камеруна и Ба- 
менда на юге, в отношении которых он подчинен глав
ному комиссару Восточных провинций Нигерии. Уп
равление остальной частью подопечной территории 
лелгпт на главном комиссаре Северных провинций. 
В 1949 году Выездная мпсспя указала на то, что наз
начение комиссара Камеруна не пзмени.ю основного 
принципа административного включения Территории 
в состав Нигерии.

В качестве составных частей двух вышеуказанных 
районов Нигерии различные частп подопечной тер
ритории имеют свое представительство в региональ
ных палатах депутатов. Что касается региональной 
палаты Северных провинций, построенной по двух
палатной системе, то эмпр округа Дпква и «лампдо» 
(главный вождь) округа Адамава являются членами 
палаты вождей в силу своего положения вождей пер
вого ранга. В другой же палате этого северного пар
ламента Камерун представлен членами совета «ла- 
нндо» и «вали» провинции Ворноу.

Южная часть Камеруна представлена в восточной 
палате депутатов —  региональной палате Восточных 
провинций. В состав восемнадцати неофициальных 
членов этой палаты входят, наряду-с другими, два 
вождя —  по одному от провинций Баменда и Каме
рун. Резидент или администратор провинции Каме
руна является одним пз официальных членов этой 
палаты.

Что касается центральных органов управления, то 
Камерун не представлен непосредственно нп в Испол
нительном, ни в Законодательном советах Нпгерип.

В настоящее время в конституционной и админи
стративной структуре Нигерии, в которую таким 
образом входит Камерун, проводятся реформы, име
ющие целью предоставить населению обеих терри- 
торпй более ответственную роль в управлении пх де
лами. Эти реформы были выработаны в 1949 и 1950 
гг. путем пх обсуждения населением, начиная с де

ревень и кончая общей конференцией всей Нигерип 
II Камеруна, в которой, по словам управляющей влас
тп, подопечная территория была представлена во 
всех стадиях. Согласно докладу за 1950 год, разрабо
танные окончательные предложения сводились к ни
жеследующему :

a) к значпте.льному увеличению региональной авто
номии в пределах объединенной Нигерии,

b) к предоставленпю населению Нпгерпи возмож
ности принимать полное участие в разработке пра
вительственной политики и директив для проведения 
правительственных мероприятий в центральном со
вете мпнпстрев и в региональных исполнительных со
ветах, п

c) к созданию более крупных н более представи
тельных региональных законодательных органов с 
расширенными полномочиями.

Проектируемый расширенный северный регпона.ть- 
ный совет будет включать во входящей в его состав 
палате депутатов по крайней мере двух членов от 
каждой провпнцпи, избранных путем косвенных вы
боров пзбпрательнымп курпямп отдельных провин
ций. Специального представительства северных час
тей Камеруна не предусматривается, хотя прп наме
ченной системе провинцпй, провпнцпи, к которым 
онп принадлежат, будут представлены в совете. 
Особый представитель управ.ляющей властп уведо
мил Совет по Опеке о том, что подопечная террито
рия будет представлена в северной палате вождей. 
В проектируемой новой восточной палате депутатов 
около восьмидесяти членов будут избираться путем 
косвенных выборов окружными избирательными ку
риями. В состав этой палаты должны войти по край
ней мере два члена от каждого адмпнистратпвного 
округа, п в настоящее время в Южном Камеруне 
пмеется шесть таких округов. Особый представи
тель управляющей власти сообщил Совету, что пз 
Южного Камеруна будет избрано всего тринадцать 
человек п что по крайней мере один из нпх должен бу
дет войти в состав вновь созданного восточного Ре
гионального исполнительного совета. Что касается 
вновь созданного центрального законодательного ор
гана Нпгерпи, который будет называться палатой 
представителей, то предполагается, что он будет со
стоять всего из 148 членов, пз которых 136 будут 
выборными. Управляющая власть заяв.ляет, что 
единственное особое условие, касающееся подопеч
ной территории, заключается в том, что по крайней 
мере четыре пз тридцати четырех представителей Вос
точной области должны быть избраны из той части Ка
меруна, которая находится в этой области. Предпола
гается, что проектируемый новый совет министров, ко
торый заменит существующий Исполнительный совет, 
должен иметь африканское большинство и нести ответ
ственность за выработку руководящей политики и 
руководство исполнительной деятельностью прави
тельства. Единственная рекомендация, специально 
касающаяся подопечной территории, заключается в 
том, что в числе четырех министров пз Восточной об
ласти один должен быть пз Камеруна.

Эти реформы предусматривают, что Камерун бу
дет попрежнему управляться как неотъемлемая часть 
Нигерии, пмея общую с Нигерией исполнительную, 
законодательную, судебную и бюджетную систему н 
тем самым принимая участие в политическом про
грессе, нашедшем свое выражение в изменении кон
ституции Нигерип.
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А д м и н и с тр а ти в н о е  объ единение Т е р р и то р и и  с  Н и ге р и е й

Совет по Опеке рассмотрел вопрос об объедпненпп 
подопечной террпторип с Нпгерпей в связи с изуче
нием вопроса об административных союзах. Кроме то
го, Совет представил в прошлом рекомендации отно
сительно некоторых аспектов положения Камеруна 
в отношении Нигерии и рассмотрел целый ряд пети
ций по этому вопросу.

На своей четвертой сессии Совет выразил озабо
ченность темп трудностями, с которыми связано вы
полнение им своих функций по наблюдению за подо
печной территорией из-за тесного объединения по
следней с Нигерией, каковое распространяется даже 
па низшие административные ступени адмпнпстра
цпп, а также из-за отсутствия надлежащих статпстп- 
ческих данных и сведений об этой Территории. Он ре
комендовал, чтобы, впредь до окончательного по это
му вопросу решения, управ.тяющая власть предпри
няла шаги для введения в Территории бюджетной 
автономии.

Впоследствии Выездная миссия 1949 года отмети
ла, что в Камеруне, особенно в его южной части, от 
целого ряда групп и отдельных лиц былп подучены 
просьбы о предоставлении Территории большей сте
пени автономии на региональной основе п о том, что
бы ее связь с остальными районами в рамках консти
туционной структуры страны обеспечивала ей те же 
преимущества, какими пользуются отдельные части 
самой Нпгерпп. Миссия отметила создавшееся у на
селения впечатление, будто развитие Территории за
держивается тем обстоятельством, что она управля
ется как ряд неотъемлемых частей Нпгерпп, в то 
время как Камерун мог бы быть самостоятельным 
в финансовом отношении и самообеспечивающимся 
районом, если бы он полностью получал прпчпта10- 
щпеся ему доходы от налогов, предоставляемые на 
его развитие ссуды и свою долю прибылей Корпора
ции для развития Камеруна. Выездная миссия при
шла к заключению, что объединение Террпторип с 
Нпгерпей в административном отношении достигло 
предела п теперь в известной степени принимает про
тивоположное направление, выразившееся в предпо
лагаемом введении конституционных реформ и таких 
административных изменений, как назначение ко
миссара для Камеруна. В то же время Миссия выра
зила мнение, что определенно следует оставить от
крытым путь —  независимо от новых предложений 
конституционного порядка —  для тщательного и от
дельного рассмотрения, с одной стороны —  населе
нием Камеруна и, с другой стороны, —  управляющей 
властью, вопроса о желательности и осуществимости 
известной административной, законодательной и бюд
жетной автономии для подопечной территории Каме
руна.

Управляющая власть выразила мнение, что по 
географическим и этническим соображениям будет 
невозможно, а по финансовым причинам нежелатель
но — создать из всего Камеруна или только из южных 
его провинций особую область в виде отдельной адми
нистративной единицы.

В связи с требованиями некоторых кругов в пре
делах Территории о региональной автономии, управ
ляющая власть сообщила талике, что на конференции 
провинций Камеруна относительно предложений о 
конституционной реформе былп приняты резолюции, 
содержащие требование о предоставлении Террито
рии полного регионального статуса. Но когда в июле 
1949 года это предложение было внесено па восточной

региональной конференции в Нигерии, особый коми
тет конференции доказал, что положение Камеруна, 
как отдельной административной единпидл, было бы 
финансово несостоятельно и политически чрезвычай
но трудно осуществимо, поскольку эта часть подопеч
ной территории управляется как часть Северного 
района Нпгерпп. На этой конференции было выска
зано мнение, что пожелания населения южной части 
Камеруна могли бы быть удовлетворены путем уста
новления представительства Территории в правпте.ть- 
ственных органах Нпгерпп. В своих замечаниях к до
кладу Выездной мпсспп управляющая власть заяви
ла, что впоследствии, на общей конференции для всей 
Нпгерпп, представитель Южного Камеруна, в конце 
концов, присоединился к окончательным рекоменда
циям, которые былп положены в основу указанных 
выше проектируемых реформ.

Рекомендация Совета на его четвертой сессии так
же содержала предложение о том, чтобы в будущем 
управляющая власть представ.1яда точные и отде.ть- 
ные данные по всем видам обслуживания, общим для 
Территории и Нпгерпп. Управляющая власть завери
ла Совет по Опеке, что в этом направленпп прилага
ются дальнейшие усилия, и на своей шестой сессии 
Совет принял к сведению это заверение.

На своих 6-м и 8-м заседаниях Постоянный коми
тет по административным союзам обсудил различные 
стороны вопроса об участии Камеруна под британ
ским управлением в административном союзе с Нп
герпей. Постоянный комитет рассмотрел меморан
дум®**, содержавший сведения относительно пункта 7 
резолюции 293 (ТП) Совета по Опеке по вопросу об 
административных союзах, и обсудил соответствую
щие части годовых отчетов администрации Террпто
рип за 1949 и 1950 годы.

На своей девятой сессии Совет утвердил следую
щие заключения®**'* :

в  о то ш ени и  новой ко н с ти ту ц и и  для Н и ге р и и  и К а м е р у н а  Со 
в от:

a )  о тм е ч а е т , ч то  о б наро д ована  нов ая  к о н с ти ту ц и я  для Н и г е 
р ии  и Т ер р и то р и и ,

b )  о тм е ч а е т  дал ее, что о снова новой ко н с ти ту ц и и  бы ла вы
р а б о т а н а  после т о го , к а к  особы м ко м и тето м  зако н о д ател ь н о го  
с о в ета  Н и ге р и и  бы ла проведена к о н с ти ту ц и я  ту з е м н о го  на сел е 
н и я , в кл ю ча я  насел ен ие р азл и ч н ы х ч астей  Т е р р и то р и и .

Ч то  ка с а е т с я  га р а н т и й , перечисл енны х в п о д п у н кте  7 а  ре
золю ции 2 9 3 ( V I I )  С о в ета  по О п е ке , то С овет

а )  о тм е ч а е т , ч то  годовы е о тчеты  об уп р ав л е н и и  К а м е р у н о м  
под б р и та н с ки м  уп р ав л е н и е м  з а  1 9 4 9  и 1 9 5 0  г г .  со д ер ж ат  о т 
дельны е д анн ы е о насел ен и и  под опечной те р р и то р и и , подроб
н о сти  о п р ав и тел ь ств енн ы х ч и н о в н и к а х , -с о с то я щ и х  н а  сл у ж б е  
и скл ю ч ител ьно  в под опечной те р р и то р и и , и об и х  основны х о к л а 
д а х , подробности о персон ал е ту з е м н ы х  в л а стей , полностью  или  
ч а с т и ч н о  р аб о таю щ ем  в подопечной те р р и то р и и , отдельны е д а н 
ны е о судебной и ’ п е н и те н ц и а р н о й  с и с те м е , пред пол ож ител ьны е  
д анн ы е о д оход ах и р ас х о д а х  подопечной те р р и то р и и , об ее  
п р ед по л агаем о м  ф и нан сов о м  п о л о ж ен и и , о д о ход ах и р ас х о д а х  
ту з е м н ы х  в ластей  в под опечной те р р и т о р и и , неко тор ы е д анн ы е  
о с т а в к а х  нал о го о б л о ж ени я  в р азл и ч ны х п р о в и н ц и я х  под оп ечной  
те р р и то р и и , об и м п о р те  и э кс п о р те  ч ер е з  к а м е р у н с к и е  пор ты , 
некоторы е данны е о р а зм е р е  п р о изв о д ств а  в под опечной те р р и 
то р и и , некоторы е данны е о вопросе тр у д а  в п р о в и н ц и я х  К а м е 
р ун  и Б ам ен д а , а  т а к ж е  в северны х р а й о н а х , р о зн и ч н ы е цены  
н а  ры нке н а  некотор ы е продовольственны е пр о дукты  в В и к 
то р и и , Б у з а  и Т и к о  и отдельны е данны е о зд р ав о о хр а н ен и и  и 

о б р а з о в а н и и ;

2 4 1 T /C .1 /L .0 .
241а Те же заклю чения былп первоначально приведены в чет

вертом докладе Постоянного комитета по административным со
юзам, документ Т /9 1 8 .
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Ь ) п р и н и м а е т  далее к свед ению  з ая в л ен и е  уп рав л яю щ ей  вла
с т и , сд ел ан н о е  в годовом о тч е те  з а  1 9 5 0  год о то м , ч то  у п р а в 
л я ю щ ая  власть ул уч ш и л а и буд ет с т а р а ть с я  ещ е ул уч ш и ть  р а з 
р а б о тку  с т а т и с т и ч е с к и х  и ины х д ан н ы х о подопечной те р р и то р и и , 
чтобы  д а ть  С овету полную  и я сн ую  к а р т и н у  м естны х условий , 
и что с  этой  целью в при л о ж енно й  к  докладу с т а ти с ти ч е с ко й  
та б л и ц е  был внесен ряд  п о п р ав о к.

Что н а с а е тс я  га р а н т и й , пе р еч и с л е н н ы х в п о д п у н кте  7 Ь  ре
зол ю ци и  2 9 3 ( V I I )  С ов ета  по О п е к е , то  С овет п р и н и м а е т  к  св е 
д ени ю , ч то  В ы ездная м иссия в под опечной те ррито рии  К а м е р у н а  
под б р и т а н с к и м  управлением  п о с ети л а  Иолу в Н и ге р и и  7  ноября
1 9 4 9  г .  и Л а го с  в Н и ге р и я  —  ы естсп р еб ы в ани е п р ави тел ь ств а  
К а м е р у н а  под б р и та н с ки м  уп р ав л е н и е м  —  2 7 -2 9  но яб ря 1 9 4 9  
года.

Ч то н а с а е тс я  га р а н т и й , пе р еч и с л е н н ы х в п о д п ун кте  7 с  р езо 
лю ции 2 9 3 ( V I I )  С ов ета  по О п е ке , то  С овет о тм е ч а е т , что  нет  
с в е д е н и й , из которы х вы текал о бы , ч то  гр ан и ц ы  Тер р и то р и и  не 
со б л ю д аю тся .

Ч то н а с а е тс я  га р а н т и й , п ер еч и сл енны х в п о д п у н кте  7 d  р е 
зо л ю ц и и  2 9 3 ( V I I )  С о в ета  по О п е ке , то  С овет

a )  о т м е ч а я ,  что по св ед ен и я м , со д е р ж а щ и м с я  в годовом о т 
чете  з а  1 9 5 0  год, доход подопечной те р р и то р и и  К а м е р у н а  под 
б р я т а н с н и н  уп рав лением  вы ра.жался по прибл изител ьны м  под
сч е та м  в сл ед ую щ и х ц и ф р а х ;

в 1 9 4 6 / 4 7  году в 1 9 4 7 / 4 8  году в 1 9 4 8 / 4 9  году
240 8 7 0  ф. ст. ООО ООО ф. ст. 518 510 ф. ст.

а о б щ а я  с у м м а  расходов н а  а д м и н и с тр а ц и ю , социальное поп е
чен и е  и р а зв и ти е  подопечной те р р и то р и и  состав ляла:

в 1 9 4 6 / 4 7  году в 1 9 4 7 / 4 8  го ду в 1 9 4 8 / 4 9  году
471 4 5 0  ф. ст. 541 080 ф. ст. 040 910 ф. ст.

Т а к и м  образом  расходы  н а  а д м и н и с тр а ц и ю , социальное п о п е 
ч ение и р а з в и т и е  К а м е р у н а  под б р и та н с ки м  уп рав л ением  в т е 
чен ие т р е х  ф и нансов ы х лет 1 9 4 6 - 4 9  г г .  были не м ен ь ш е , чем  
о б щ ая  с у м м а  гс суд ар с тв е н н ы х д оходов , п о с ту п и в ш и х  из Т е р 
р и то р и и .

b )  С о в е т  далее о тм е ч а е т , что п р ед пол агаем ы е по с м ете  доходы  
по д о п еч но й  терр итор ии  з а  1 9 4 9 / 5 0  год вы разились в су м м е  
1 0 5 3  2 4 0  ф . с т ., из которы х 6 1 4  5 5 0  ф . с т . составляли  н а л о ги , 
п о с ту п и в ш и е  от Кор п ор ац ии  для р а з в и т и я  К а м е р у н а  и от д р у
ги х  п р е д п р и я ти й . В годовом о тч е те  з а  1 9 5 0  год указы в ал ось , 
что  в 1 9 4 9 / 5 0  году от э ти х  пр е д п р и я ти й  были получены  з н а ч и 
те л ь н ы е су м м ы , п р и ч и та в ш и е с я  з а  преды дущ ие годы.

c )  П о  э то м у  поводу С овет о т м е ч а е т , ч то  в годовом о тч е те  з а
1 9 5 0  го д  го вор и тся  сл ед ую щ ее;

« С а м ы м  разительны м  явлением  в э ко н о м и ч е с ко м  р а зв и ти и  з а  
этот го д  было зна ч и те л ь н о е у л у ч ш е н и е  ф и нан сов ого  пол ож ения  
Т е р р и т о р и и , в которой впервы е наблю далось превы ш ение дохо
дов к а д  р ас хо д ам и . Э то  превы ш ение д ости гл о  сум м ы  в 3 1 0  0 0 0  
ф. с т . П р и  определении видов н а  б уд у щ е е  следует по м н и ть , что  
п р е в ы ш е н и е  доходов над р асхо д ам и  в 1 9 4 9 / 5 0  году явилось и с
к л ю ч е н и е м , т а к  к а к  п о к а з а н н а я  с у м м а  превы ш ения в кл ю ча л а  
и с кл ю ч и те л ь н у ю  стать ю  при хо д а в р а зм е р е  не м ен ее 1 6 5  0 0 0  ф . 
с т ., н е д о и м о к  по н а л о гам . П о это м у едва ли м ож но  о ж и д ать  в 
1 9 5 0 / 5 1  году т а к и х  больш их доходов, к а к  в 1 9 4 9 / 5 0  го ду. Тем  
не м е н е е  м о ж н о , н ев и д и м о м у, с  ув ер ен но сть ю  с к а з а т ь , ч то  в 
т е ч е н и е  б л и ж а й ш и х  не ско л ь ки х  л ет ц и ф р а  доходов буд ет п ро 

д о л ж а т ь  о став ать ся  зн а ч и те л ь н о  вы ш е цифры  з а  1 9 4 8 / 4 9  го д » .
Но при б л изи тел ьн ы м  п од счетам  о б щ а я  с у м м а  расходов н а  

а д м и н и с т р а ц и ю , социальное п о п е ч е н и е  и р а з в и т и е  Т е р р и то р и и  в 
1 9 4 9 / 5 0  году со став ил а 7 4 2  9 6 0  ф ун то в  стер л и н го в .

К о н с ти ту ц и о н н ы е  реформы

На своей четвертой сесспп Совет рекомендовал уп
равляющей власти обсудить возможность проведения 
без излишних задержек такпх демократических ре
форм, которые в конечном итоге дали бы туземному 
населению Камеруна избирательное право и более 
широкую возможность участия в законодате.льных, 
исполнительных и судебных органах управления, что 
послужит подготовкой к самоуправлению п незавп- 
симости.

В ответ на это управляющая власть обратила в 
своем отчете за 1949 год внпманпе Совета на то, что 
предложения о конституционной реформе п реформе 
местного управления постепенно проводятся в жпзнь. 
На своей шестой сесспп Совет повторил свою преды
дущую рекомендацию п добавпл рекомендацию о том, 
чтобы в Территории былп возможно скорее введены 
современные демократические приемы, в особенно
сти выборное начало. Управляющая власть ответила 
на это подробным разъяснением намечаемых методов 
избрания членов проектируемой новой регнона.льной 
палаты депутатов, указав, что сначала будут произ
ведены выборы первой ступенп, в которых могут при
нимать участие все взрослые налогоплате.1ьщпкп для 
избрания окружных выборщиков.

Совет рекомендовал также на своей шестой сесспп, 
чтобы прп проведении намеченных реформ должное 
внпманпе было уделено вопросу о представительстве 
Территории в различных законодательных п испол- 
пптельных советах, участвующих в управлении по
следней. Управляющая власть ответила на это, что 
во всех предложениях о реформах уделено полное 
вппманпе вопросу о необходимости надлежащего 
представительства подопечной территории п что, со
гласно намеченному теперь плану. Территория будет 
вероятно пметь большее представительство в палатах 
Северной области п у;к во всяком случае в палатах 
Восточной области, а такяш по крайней мере двух 
представителей (пз южной части) в Центральном за
конодательном совете Нпгерпп п одного представите
ля в совете министров.

На своей девятой сесспп Совет утвердил следующие 
рекомепдапцп:

С ч и т а я , что введение новой ко н с ти ту ц и и  для Н и ге р и и  и К а 
м е р у н а  п р ед став л яется  д о с ти ж е н и е м  пер в о с теп ен н о го  з н а ч е н и я ,  
и о т м е ч а я , ч то  в этой ко н с ти ту ц и и  сп еци ал ьно п р е д у с м а тр и в а 
ется  пред ставител ьство Т е р р и то р и и  в В осточной па л а те  д е п у т а 
тов  Н и ге р и и , в В осточном  со в ете м и н и с тр о в , в С еверной п а л а те  
в о ж д ей , в Ц ентрал ьной па л а те  пред став ител ей и в Ц ен тр ал ьн о м  
сов ете м и н истро в  и ч то  в ней п р е д усм атр и в аетс я  т а к ж е  в о з 
м о ж н о сть  для Тер рито р ии  и м еть  пред ставител ей в С еверной п а 
л а те  д е п у та то в . С овет в ы р а ж а е т  н а д е ж д у , ч то  у п р ав л я ю щ а я  
власть п р и л о ж и т все усил ия для об ъ ясн ени я насел ен ию  м етодов  
и з н а ч е н и я  вы боров, в ко тор ы х они б уд ут им еть  право у ч а с тв о 
в а ть , и п р и м ет особые меры  пред осторо ж но сти  для о б ес п еч ен и я  
т о го , чтобы  интересы  подопечной те р р и то р и и  не были подчинены  
пли принесены  в ж ер тв у  и н тер есам  Н и ге р и и .

С о в ет, о т м е ч а я , ч то  со гл асн о  и зби рател ьной с и с те м е , п р и м е 
н я ем о й  в К а м е р у н е , пред став ител и  Т ер р ито рии  в Ц ен трал ьн о й  п а 
л ате  пред ставител ей Н и ге р и и  б у д у т  и зби р аться  не только п р е д - 
стазител ягл и  Ю ж н о го  К а м е р у н а  в В осточной па л а те  д еп у та то в  
Н и ге р и и , а  всем и и збр анн ы м и  ч л ен а м и , пред л агает у п р ав л яю щ е й  
в ласти  о тн ести сь  с особы м в н и м а н и е м  к  вопросу о необ ход им о
с ти  о б ес п еч ен и я  то го , чтобы  члены  Ц ентрал ьной палаты  пред 
с тав и тел ей  Н и ге р и и , п р ед став л я ю щ ие Т ер р и то р и ю , д ействи тел ьн о  
в ы раж ал и  волю ее н а сел ен и я .

М естн о е  управление

В рамках адыпнпстративной структуры Нпгерпп и 
Камеруна в це.юм, управление южной частью Каме
руна возглавляется комиссаром Камеруна. Ему подчи
нены резиденты (пли провинциальные администрато
ры) провинций Камеруна п Ваменда. Провпнцпя Ка
меруна разделена на трп округа, во главе каждого из 
которых стоит окружной начальник п его помощник. 
Провпнщ1я Ваменда, которая раньше управлялась 
как одна большая область, была также разделена в 
1950 году на трп округа, причем во главе каждого 
округа стоит окружной начальник и, кроме того, в са
мой Баменде находится помощник окружного началь- 
нпка.
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Одна пз трех частей (Днква), на которые разделе
на территория северного Камеруна, имеет статус ад
министративного округа, во главе которого стоит ок
ружной начальник; две другие части отнесены в ад- 
ыпнпстратпвном отношении к округам, центральное 
управление которых находится в Нигерии.

Различные части Камеруна обслуживаются в тех
ническом отношенпп региональными отделениями 
правительственных департаментов Нигерии, чинов
ники которых, принадлежащие к различным прави
тельственным учреждениям в провинциях, работают 
на местах.

Под руководством п с помощью этих чпновнпков- 
спецналпстов по административным п техническим 
вопросам туземные властп выполняют функции и 
обязанности в области исключительно местного уп
равления. Институты туземной властп в Камеру
не разнообразны, начиная с немногочисленных по
томственных вождей со сравнительно значитель
ной властью, при которых имеются советы ста
рейшин п других издавна существующих вождей 
в северной части Камеруна к Баменде, и кончая 
сравнительно большим числом родовых советов на 
юге. По закону им принадлежит право вводшъ и при
менять местные постановления, а ташке, под надле
жащим руководством, составлять п выполнять мест
ный бюджет, доходную часть которого составляют пре
имущественно налоги с туземцев п субсидии цент
рального правительства.

Управляющая власть считает, что туземные власти 
в провинции Камеруна функционируют еще неудо
влетворительно, располагая незначительными сред
ствами п, в большинстве случаев, проявляя мало 
стремления увеличить пх путем объединения. Среди 
нпх наблюдается тенденция подчиняться более отста
лым слоям населения п чуждаться более молодых и 
более образованных элементов, которые объединились 
в Национальную федерацию Камеруна,

Несостоятельность туземных властей восточных 
провинций Нпгерпи побудила особый комитет регио
нального собрания рекомендовать в 1948 году рефор
мы, направленные на замену существующей системы 
системой выборных местных правительственных со
ветов. В 1950 году были изданы соответствующие за
коны, предусматривающие учреждение таких советов 
на более современных началах, как средства увели
чения ответственности народа за управление местны
ми делами. Этп законы распространяются также на 
южный Камерун, но там еще не применялись. Управ
ляющая власть заявляет, что их успешность будет 
главным образом зависеть от появления достаточно 
многочисленного, ответственного н хорошо осведом
ленного грамотного слоя населения, готового посвя
тить себя местным общественным делам. Управляю
щая власть добавляет, что но самой нрироде вещей 
трудно надеяться на немедленные, бьющие в глаза 
результаты.

Управляющая власть сообщает, что четыре недав
но объединенных органа туземной властп в провин
ции Баменда начали функционировать в 1949 году, 
причем в новые советы вошли как исконные прави
тели, так II прогрессивные п образованные элементы 
населения п лшнщины. Это объединение укрепплось 
в 1950 году, но в нем вновь проявилась давнишняя 
вражда между членами одной пз организаций. Юго- 
восточной федерацией п независимым туземным орга
ном властп Балп, возглавляемым могущественным 
потомственным ..вождем, который является чуждым 
.элементом в среде новой организации.

Самые важные органы туземной властп на севере 
возглавляются верховными вождями округов Адама
ва (местопребывание его в Нигерии) п Днква. Управ
ляющая власть продолжает прилагать усплпя к рас
ширению основы этих в значительной мере потомст
венных институтов путем созданпя и развития коми
тетов II советов, имеющих более представительный ха
рактер.

На своей шестой сессии Совет, принимая к сведе
нию рекомендации о проведении вышеупомянутой ре
формы туземной адыпннстрацнн в западных провин
циях, рекомендовал, чтобы управляющая власть 
ввела, в консультации с населением Территории, ко
ренные реформы в существующую систему и тем са
мым ускорила развитие органов местного самоуправ
ления на демократических п прогрессивных началах.

Управляющая власть ответила на это, напоынпв об 
изложенных выше достижениях.

На своей девятой сесспи Совет утвердпл следую
щее заключение:

С овет с  удовлетворением  о тм е ч а е т  п л ан , составленны й в з а 
ливе M a n - o ' - W a r ,  ДЛЯ под гото в ки  б у д у щ и х  р уко вод и тел ей  по р а з 
вити ю  м естн о й  об щ ес тв е н н о с ти  и с ч и т а е т , ч то  это т план должен  
сп особ ствов ать  р а зв и ти ю  среди н асел ен и я  более к о н с т р у к т и в 
н о го  и со зн ате л ь н о го  д у х а  о б щ ес тв е н н о с ти  и ус ко р ен и ю  п р о гр ес 
с а  в области  м е с тн о го  у п р а в л е н и я . С овет буд ет с  особы м и н т е 
ресом  о ж и д ать  свед ений о р е з у л ь та та х  э то го  пл ан а  и о т о м , н а 
с коль ко  э то т  опы т будет сп особ ствов ать  р ас п р о с тр ан ен и ю  т а к и х  
под готов итель ны х ц ентр ов .

Г р а ж д а н с к а я  слуя!ба

Самые важные изменения в составе администра
тивного I I  технического персонала, пропсшедшпе в по
допечной территории в 1949 и 1950 гг., заключались 
в назначении комиссара Камеруна п в увеличении 
по сравнению с 1948 годом числа других чиновников, 
назначенных для работы в Территории.

К должностным лицам, назначенным в 1949 году, 
относятся резидент Баменды п добавочные сотрудни
ки в провинциях Баменда и Камерун, в виде пяти 
спецпалистоБ по административным вопросам, одно
го .—• по кооперативам, одного —  по геологическим 
разведкам, двух агрономов, одного врача п двух спе- 
цпалпстов по вопросам скотоводства. В северных ча
стях Территории находится меньше должностных лпц, 
так как эти районы обслуживаются также персона
лом провинций Нигерии, к которым онп относятся.

Кроме штата центрального управления, туземные 
власти каждого района имеют свой собственный тех
нический I I  административный персонал, состоящий 
исключительно пз африканцев, обычно имеющих бо
лее низкие квалификации и получающих меньшие 
оклады, чем лпца, состоящие на гражданской службе. 
Официальная политика управляющей властп заклю
чается в том, чтобы начать назначать африканцев на 
высшие посты гражданской службы, как только мож
но будет найти подходящих кандидатов. Управляю
щая власть приняла ряд руководящих принципов, ре
комендованных назначенной в 1948 году Комиссией 
по обследованию, из которых самым важным являет
ся тот принцип, что на все правительственные посты 
должны назначаться только нигерийцы, за исключе
нием тех случаев, когда нет подходящих и квалифи
цированных нигерийцев. Управляющая власть заяв
ляет, однако, что в Камеруне нет п еще довольно дол
го не будет африканцев, способных занять высшие 
административные и технические должности, ибо 
только незначительное число лиц в Камеруне ицеет
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необходимое для этого образование. В 1950 году один 
африканец был назначен на ответственную долж
ность, а девяти другим былп предоставлены различ
ного рода стипендии п возможность участвовать в под
готовительных программах.

На своей шестой сесспп Совет, с удовлетворением 
отметпв назначение компссара для Камеруна, реко
мендовал, чтобы управляющая власть приняла все не
обходимые меры для увеличения штата администра
тивных п технических сотрудников, которые помога
ли бы туземному населению п постепенно подготовля
ли его к более ответственной роди в управлении.

Управляющая власть ответила, что она вполне со
гласна с точкой зрения Совета, что эти указания вы
полняются не только путем назначения местных адмп- 
нпстративных п технических сотрудников, но и путем 
предоставления стипендий жителям Камеруна и при
влечения пх к другим программам подготовки, путем 
технического обучения такого рода, какое они будут 
получать в новом коммерческом центре на юге вбли
зи Викторин, а также путем назначения пх на важные 
посты, как например в правление Корпорации для 
развития Камеруна.

На своей девятой сесспп Совет утвердил следу
ющую рекомендацию:

С о в ет о тм е ч а е т , что два т у з е м ц а  со с то я т  н а  отв етс тв е н н ы х  
д о л ж н о с тя х  гр а ж д а н с ко й  сл уж бы  ; он с  уд овлетворением  о тм е 
ч а е т , ч т о  разл и ч ны е сти п е н д и и  дали в озм ож н ость  д вадц ати  од
ном у к а м е р у н ц у  продолж ать вы сш ее о б р а зо в а н и е , и в ы р аж ает  
н а д е ж д у , ч то  рас ш и р ен и е  п р о гр ам м ы  сти п е н д и й  по звол ит в о з
р а с т а ю щ е м у  числу ка м е р у н ц е в  з а н и м а т ь  о тв етственны е д ол ж но 
сти  н а  гр а ж д а н с ко й  сл уж б е.

П о л и т и ч е с ки е  о р га н и за ц и и

Управляющая власть заявила, что в течение 
1949/50 г. в южной части Территории стало все сп.1ь- 
пее проявляться среди грамотного населенпя осве
домленное общественное мнение, развптпе которого 
чрезвычайно важно для политического п социального 
прогресса. Главной движущей силой явились, новп- 
дпмому, лидеры Союза работников Корпорации для 
развптпя Камеруна, которые в 1949 году успешно 
объединили многочисленные союзы грамотных и по
луграмотных молодых людей в органпзацпю, пзвест- 
ную под названием Национальной федерации Камеру
на. Деятельность этой федерации обещает стать мо
гучим фактором в развитии политической сознатель
ности.

На своей девятой сессии Совет утвердил следу
ющую рекомендацию:

С о в е т , с ч и та я  о б р азо в ан и е Н ац и о н ал ь н о й  ф едерации К а м е р у н а  
в аж н ы м  п о л и ти ч е ски м  со б ы тием , в ы р а ж а е т  н а д е ж д у, ч то  э та  и 
д р у ги е  подобны е ей о р га н и з а ц и и  б у д у т  в с я ч ески  по о щ р я ть ся , 
с те м  ч то б ы  они м огли  сы грать  к о н с тр у к ти в н у ю  роль в п о л и ти ч е 
ско й  ж и з н и  всех ч а с те й  Т ер р и то р и и .

С у д е б н а я  с и с те м а

В Территории существует двоякая судебная систе
ма: 1) судебная система Нигерии, согласно которой 
верховные суды Нигерии и мировые суды применяют 
законы Территории и английские законы, и 2) тузем
ные суды, которые являются судебными органами ту
земных властей, применяющими главным образом 
местные законы и обычаи и фактически разбирающи
ми большую часть дел, в которых сторонами являют
ся только африканцы.

Чины адмпнпстрацпи имеют доступ к туземным су
дам и право пересмотра их решений. Они также не

редко назначаются как судьи второй плп третьей сту
пени для районов, недоступных профессиональным 
судьям.

Управляющая власт1> сообщает, что производится 
тщательное обследование функционирования тузем
ных судов в Нпгерпп п Камеруне под руководством 
бывшего младшего судьи верховного суда.

Р а зл и ч и я  м еж д у С евером  и Ю го м

На своей четвертой сессии Совет отметил, что Се
верные провинции подопечной террнторпп значитель
но менее развиты, чем южные провпнцпп, и реко
мендовал управляющей властп принять все необхо
димые меры для быстрого развития северных про
винций.

В ответ на это управляющая власть заявила, что 
ускорение темпа развития Севера завпспт прежде 
всего от установления дорояшого сообщения с этпми 
нзолпрованнымп районами. Она обратила внимание 
на успехи, достигнутые в 1949 году в выполнении 
этой огромной задачи, н на важные достижения в об
ласти здравоохранения, в том числе на начало работ 
по устройству первой бо.1ьнпцы на Севере.

На своей шестой сесспп Совет подтвердил свои 
предыдущие рекомендации п предложил управляю
щей власти приложить более энергичные усилия для 
скорейшего развптпя северной части Камеруна.

Управляющая власть ответила, что она вполне со
знает желате.1ьность доведения уровня развптпя се
верных провинций до уровня южных провпнцпй; она 
подчеркнула, однако, трудпостп, вытекающие пз су
щественных географических различий этих районов, 
указав на то, что благодаря наличию портов, дорог 
II рек юяшые провпнцпп имеют экономические пре
имущества, которые далп им возможность достигнуть 
более высокой ступенп экономического, соцпального 
п культурного развптпя, чем это было возможно на 
Севере. Управляющая власть обратила внпманпе на 
дальнейший прогресс, достигнутый в северной части 
Камеруна в 1950 году.

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

Р уко в о д я щ и е  при нц ипы  и о б щ и е  соо бр аж ени я

Представитель Союза Советских Соцпалнстнческпх 
Республик заявил, что политическое положение в Ка
меруне характеризуется полным отсутствуем прав у 
туземного населения. Не существует основанных на 
демократпческпх принципах органов местного само
управления, в которых туземное население имело бы 
право принимать участие.

А д м и н и с тр а ти в н о е  объ ед инение Тер р ито рии  с  Н и ге р и е й

Представитель Таиланда выразил тревогу по поводу 
административного объединения Территории с Ниге
рией п проблем, которые возникнут вследствие этого, 
когда придет время реорганизовать Камерун в отдель
ную политическую единицу. Он выразпл надежду. Что 
управляющая власть примет во внимание пояселанне, 
выраяжнное в петициях Национальной федерации Ка
меруна, Федерального союза Камеруна п других ор
ганизаций, заключающееся в том, чтобы не отделятт. 
полностью Камеруна от Нигерии, а создать из Ка
меруна отдельный административный район, что, со
гласно докладу Выездной миссии, было бы осуще- 
ствленпем подлинных стремлений населения.
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Представитель Новой Зеландии, признавая препяу- 
щества, которыми пользуется Территория благодаря 
своему объединению с Нигерией, обратил внимание 
Совета на некоторые проблемы, как-то на необходи
мость представления точных цифр и подробностей от
носительно многих вопросов, вследствие неясности ко
торые трудно определить, например, в какой именно 
мере общее с Нигерией обслуживание применимо к 
Территории.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заявил, что разделение Камеруна на раз
личные районы и его объединение с Нигерией препят
ствуют прогрессу этой подопечной территории в на- 
правлешш к самоуправлению п к независимости, а 
также ее независимому политическому, экономическо
му, социальному и культурному развитию как отдель
ной адмшшстратпвпои единицы.

Представитель СССР заявил, что подобная политика 
яв.тяется нарушением пололсеппй Соглашения об опеке 
и резолюции Генеральной Ассамблеи от 18 ноября 
1948 года. Соглашение об опеке на оправдывает рас
членения Территории и ее объедпнепия с соседней ко- 
лониалышп территорией. У Камеруна нет законода
тельной, административной, судебной и бюджетной ав
тономии. Совет должен рекомендовать управляющей 
власти создать в Территории законодательные и адми
нистративные органы, которые не были бы подчинены 
какому-либо органу, учрежденному на основе союза 
Территории с Нигерией. Для этой цели управляющая 
власть должна провести законодательные и иные меро
приятия, направленные на обеспечение участия тузем
ного населения в законодательных, исполиптельных и 
судебных органах Территории.

Отвечая на утверждение, что объедппеппе Террито
рии с протекторато51 Нигерии в административном от
ношении несовместимо с положениями Устава и с Со
глашением об опеке, особый представитель управляю
щей власти напомнил, что на своей шестой сессии Со
вет настоятельно просил управляющую власть рас
смотреть вопрос о соответствующем представительстве 
населения подопечной территории в различных орга
нах, созданных согласно новой конституции Нпгерпп. 
По соображениям географического и социального по
рядка в течение всего периода действия мандата при
знавалось, что государство-мандатарий может успешно 
выполнять свои обязательства в отношении населения 
Камеруна только путем объединения его с Нигерией. 
Когда обсуждалось соглашение об опеке, представите
ли Соедппенного Королевства дали ясно понять, что 
обязательства опеки могут на практике выполняться 
только путем дальнейшего проведения этой политики 
объединения. Эта точка зрения была принята Гепе- 
ралыюй Ассамблеей; в пункте а статьи 5 Соглашения 
об опеке управляющей ]!ласти предлагается управлять 
Территорией «по своим собственным законам как не
раздельной частью своей территории».

Особый представитель отметил, что управляющей 
власти был поставлен вопрос о том, не будет ли спо
собствовать укреплению статуса подопечной террито
рии как отдельной единицы, если она будет управ- 
■тяться как единая и отдельная область Нигерии. 
Управляюпьая власть уделила этому предложению 
сеш>езное внимание. Если бы подобная мера была 
осушествима, то попнитие ее лишило бы население 
Территории возможности получить то политическое вос
питание и развитие, которое доступно ему теперь бла- 
голаря его участию в работе крупных и более разви
тых районов Нигерии, к которым оно теперь принадле

жит. Но такая мера не представляется возможной. 
Ввиду географического расположения и социальной 
структуры северной части Территории нельзя пере
нести администратиБНые органы пз установившихся в 
силу традиций центров трех северных провшщнй в 
другие места, находящиеся в самой Территории.

К о н с ти ту ц и о н н ы е  реформы

Представитель Таиланда отметил, что недавно про
веденными конституционными реформами имелось в 
виду увеличить степень участия населения Камеруна 
в правительственных органах Нпгерпп. Он считал, что 
принятая избирательная система, хотя и предусматри
вающая косвенные выборы, все ;ке позволит населе
нию Территории приобрести некоторый опыт в зако
нодательном процессе и даст ему возможность выра- 
;кать свое мнение и защищать свои интересы через 
посредство своих цредставптелен. Представитель Таи
ланда с удовлетворением отметил, что Южный Камерун 
должен послать тринадцать выборных членов в Восточ
ную палату депутатов, из которых по крайней мере 
один будет заседать в Региональном исполнительном 
совете. Отмечая, что будут приняты меры для обеспе
чения участия северной части Террпторип в выборах 
провппциальных избирателей, которые будут избирать 
членов в Северную палату депутатов, представите.ть 
Таиланда выразил опасение, что в результате адмн- 
ппстратпвного объединения Террпторип с Нигерией 
население Севера может оказаться лишенным возмож
ности иметь надлежащее представительство в палате 
депутатов. Он предложил управляющей власти изме
нить состав Центрального совета министров таким об
разом, чтобы в него вошли представители северной 
частя Территории.

Представитель Китая, отмечая с интересом, что при 
новой по.тптической структуре Нигерии участие Тер
ритории в центральных и региональных органах уве
личилось, придерживался того мнения, что в общем 
итоге эта реформа может укрепить объединепие Тер
ритории с Нпгерпей. Он полагал, что избирательная 
система, предусмотренная в новой конституции, пред
ставляется несовершенной, причем один из ее недо
статков заключается в том, что представители Каме
руна в Восточной палате депутатов избираются не са
мим населением; другие подобные недостатки выявят
ся позднее, и тогда управляющей власти придется 
заняться их рассмотрением и их устранить.

Представитель Новой Зеландии поддержал предло- 
;кенпе представителя Бельпш и предложил управляю
щей власти обсудить меры для обеспечения того, что
бы сами камерунцы былп действительно представлены 
в Центральной палате представителей Нигерии.

Особый представитель управляющей власти упомя
нул о вопросе представительства населения подопеч
ной территории в различных органах, созданных со
гласно новой конституции Нигерии и Камеруна. Это 
представительство было бы удовлетворительным при 
достаточном числе представителей населения подопеч
ной террпторип. Население Территории получило по 
конституции единственную в своем роде гарантию его 
н]5едставптельства в совете министров восточного и 
центрального районов. Центральный законодательный 
орган должен состоять пз представителей, выбираемых 
регпональпыми законодательными органами. В числе 
представителей восточного регионального законода
тельного органа должны быть по крайней мене четы
ре представителя подопечной территории. Было вы
сказано предположение о желательности также того,
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чтобы отп четыре представителя избирались только 
своими камерунскими коллегами, а не голосованием 
всего регионального законодательного органа в це
лом. Предусматривалась гарантия, что по крайней 
мере четыре представителя подопечной террпторпН 
дол;кны быть посланы в Центральный законодатель
ный орган. Если бы в Камеруне выдвинулось боль
шее число подходящих лиц, то число представителей 
Камеруна, избираемых восточным региональным за
конодательным органом для командирования в Цент
ральный законодательный орган, могло бы превысить 
указанную цифру. Особый представитель управляю
щей властп высказал уверенность в том, что предста
вители Камеруна, посылаемые в Центральный зако
нодательный орган, будут действительно избираться 
своими собствеппымп камерунскими коллегами. В то 
же время действующие правила предоставляют насе
лению Камеруна возможность иметь даже большее 
число представителей в Центральном органе, чем га
рантированное минимальное их число. В конце концов 
каждый представитель Камеруна на всех ступенях 
управления будет избираться своими соотечественни
ками путем свободных выборов.

М естн о е  уп р ав л ение

Представитель Новой Зеландпп, с интересом отме
чая усилия управляющей властп, направленные на по
ощрение развптпя местного управления, заявил, что 
он отдает себе отчет в связанных с этим трудностях. 
Он выразпл уверенность в том, что управляющая 
власть вполне сознает, что нет лучшего способа раз
вития чувства ответственности в управлении местны
ми делами, чем предоставление возможности туземно
му населеппю самому выполнять функции местных 
властей.

Представитель Союза Советских Соцпалпстпческпх 
Республик з'казал, что д.тя управления туземным на
селением п, в частности, для взимания налогов бри
танские чиновники прибегают к помощи во:кдей раз
ных племен, которых управляющая власть называет 
«туземными властями». Ввиду того что эта система, 
применяемая сейчас в подопечной территории п по
ощряемая управляющей властью, несовместима с про
грессивным развитием населения в направлении к са
моуправлению пли независимости. Совет должен был 
бы рекомендовать управляющей властп принять меры, 
обеспечивающие переход от настоящей системы к си
стеме самоуправлеппя, основанной на демократиче
ских принципах.

Особый представитель управляющей власти заявил, 
что учре;кдение местных правительственных советов 
согласно новому законодательству, применимому в от
ношении восточного района Нпгерип п Южного Каме
руна, предполагает трехстепенную систему советов: 
районные советы, городские п сельские окружные со
веты и местные советы —  в указанном порядке ваа:- 
ностя. В составе этих советов, достаточно гибких, что
бы отраасать различные местные условия, будут пре
обладать выборные представители. Функции перечис
ленных советов, включающие право облагать населе
ние налогами и составлять своп собственные бюдаш- 
ты, будут сходны с функциями местных органов управ
ления Соединенного Королевства. Изданные законы 
не означают учреасденпя таких советов во всей Тер
ритории. Этп законы лишь открьгаают возмоашость 
учреащать такие советы в соответствующих районах 
по мепе достаточного развптпя последних. Вопрос 
определения сроков представляется весьма трудным.

так как следует избегать коренной ломки традицион
ного порядка управления. Представитель Новой Эелан- 
дпп считал, однако, что в Территорпп можно будет 
ввести предлоа;еппую систему советов раньше, чем это 
первоначально предполагалось.

Г р а ж д а н с ка я  с л у ж б а

Представитель Союза Советских Соцпалпстпческпх 
Республик заявил, что все ответственные администра
тивные посты заняты чиновниками Соединенного Ко
ролевства II что управляющая власть не разрешает 
туземному населению участвовать в фактическом 
управлении Территорией. Компсснп по расследованию, 
назначенной в 1948 году, было заявлено, что, ввиду 
важности созданпя улучшенной системы туземной ад- 
яппнстрацпи п местного управления, не следует по
ощрять поступления африканцев на административ
ные должности. Это лишь предлог, имеющий целью 
прикрыть нежелание управляющей властп допускать 
туземное население к занятию ответственных админи
стративных постов.

Особый представитель управляющей власти заявил, 
что предложение, сделанное Компсснп по нигерианп- 
зацшг, о том, чтобы направлять возрастающее число 
африканцев, пригодных для высших служебных пос
тов, в другие департаменты и в органы местного уп
равления, а не на государственную службу, было от
клонено как названной Комиссией, так п правитель
ством, которое настаивало на приеме африканцев на 
административные посты. Число принимаемых афри
канцев увеличивается с каждым годом, и одно афри
канское административное лицо уже состояло на служ
бе в Территории. В результате энергичных мер, при
нимаемых управляющей властью, 15 процентов всех 
высших административных должностей уже заняты 
африканцами в Нигерип п в Камеруне в целом.

Р а зл и ч и я  м еж д у С евером  и Ю го м

Представитель Новой Зеландпп выразпл беспокой
ство по поводу неодинакового политического развптпя 
этих областей и обратил вппмапие Совета на то об
стоятельство, что все южные провинцпп целиком вхо
дят в подопечную территорию, в то время как ни одна 
пз северных провинций в нее не входит. Он предло- 
:кпл управляющей власти обсудить возможность из
менения административных единиц в северных про
винциях, с тем чтобы по возможности создать, либо 
путем слияния, либо каким-либо иным путем, адми
нистративные единицы, всецело находящиеся в пре
делах Территории. Он предложил также управляющей 
властп серьезно подумать о поощрешш быстрого поли
тического, социального п экономического развития в 
северных провинциях, чтобы уменьшить неравенство, 
существующее в настоящее время между этпмп дву
мя частямп Территории.

Особый представитель управляющей власти выска
зал мнение, что самой важной проблемой почти во 
всех областях управления, как это выявилось из 
прений Совета, является различие в относительной 
степени прогресса, достигнутого на Севере, где гораз
до меньше возможностей в области медицинского об
служивания и образования вообще, чем на Юге. Ему 
казалось, однако, что Совету были представлены дока
зательства того, что в северных провинциях наблю
даются значительные перемены в указанных областях. 
Недавняя стабилизация финансового положения Тер
ритории дает управляющей властп б о з м о :к н о с т ь  прн-
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ступить к выполнению обширного плана постройки до
рог, что является едпнственньв! средством, прп по
мощп которого мо;кно коренным образом изменить темп 
развптпя северных частей Территории.

I I I .  Э К О Н О М И Ч Е С К И Й  П РО ГРЕС С  

Обзор положения и рекомендации Совета по Опеке 
Р уко в о д я щ и е  пр и нц и п ы  и о б щ и е  со о б р аж е ни я

По заявлению управляющей властп экономическая 
политика направлена на поднятие общего лшзненного 
уровня туземного населения п на поощрение во всех 
его формах экономического развития среди туземного 
населенпя, которое должно со временем играть возрас
тающую роль в развитии экономики Территории.

Как пример проведения такой политики управляю
щая власть приводит созданпе в 1947 году Корпора
ции для развптпя Камеруна, предусмотренного зако
ном правительственного предприятия, учрелсденного 
для эксплоатацпн в интересах подопечной территории 
плантаций, конфискованных у немецких владельцев в 
начале второй мировой войны. Управляющая власть 
заявляет, что в свое время эксплоатацпю Корпорации, 
в правлении которой состоят теперь трп африканца 
113 Камеруна, возьмут на себя п будут продоллшть из
бранные для этой цели представители самого насе
ления. Кроме того, предусмотренные законом ппгерпн- 
скне комитеты по сбыту, ведающие сбытом какао, 
пальмовых продуктов, хлопка п земляных орехов, об- 
слулашают таклсе Камерун. Этп комитеты былп учреж
дены для обеспечения регламептпровашюго сбыта ука
занных продуктов II поддержания устойчивых цен на 
этп продукты, а таклш для изыскания средств на науч
но-исследовательские работы I I  на развитие производ
ственной промышленностп, а таклш в экономических 
интересах населенпя в районах производства.

Управляющая власть заявляет, что принятые ею в 
экономической области меры вполне соответствуют ду
ху первого II второго пунктов резолюции 322 (ÍY) Ге
неральной Ассамблеи, в которой Генеральная Ассам
блея, во-первых, полностью поддерлшвает все меро
приятия, ведущие к большему участию туземного на
селенпя подопечных территорий в прибылях от пред
приятий I I  в управлении предприятиями, занятыми 
эксплоатацпей естественных ресурсов, добычей сырья 
или торговлей пм, а такзке производством и сбытом 
основных предметов потребления, и, во-вторых, вновь 
нодтверлсдает тот принцип, что интересы туземного на
селения доллшы пметь решающее значение во всех 
экономических планах и политических сообралсеипях.

Население, в интересах которого проводится ука
занная экономическая политика, состоит преимуще
ственно, особенно вне районов плантаций на дальнем 
юге, пз землепашцев п скотоводов, которые занима
ются главным образом производством основных про
дуктов питания, как общее правило прп помощп при
митивных методов, II жизненный уровень которых по
казался Выездной миссии в 1949 году крайне низким. 
.Управляющая власть заявляет, что экономическое 
благополучие Территории завпспт главным образом от 
земель, отведенных под плантации, причем выращива
емые на этпх плантациях бананы в особенности, а 
таклсе каучук п продукты пальмового дерева представ
ляют собой главные предметы экспорта пз Камеруна.

По словам управляющей властп, возрастающие до
ходы с этпх плантаций явились главной причиной 
того, что по предварительным исчислениям доходы

подопечной территории впервые превысили ее рас
ходы. Доходы с плантаций, имеющие характер госу
дарственных доходов, состоят из налогов с предприя
тий, подоходных налогов, тамолсенных сборов п экс
портных пошлин, уплачиваемых правительству Нпге
рпп, а также нз прибылей Корпорации для развптпя 
Камеруна, объявленных чрезмерными. В веденпп этой 
Корпорации находится наиболее значительная часть 
ранее отчулсденных земель. Некоторые плантации 
остались в руках британских компаний. Что касается 
самой большой и валшой плантации, о правах на ко
торую ведется спор, то соответствующее общество, ра
ботающее в тесном сотрудничестве с Корпорацией для 
развития Камеруна, заключило соглашение о выра
щивании на ней бананов в течение определенного сро
ка в восемнадцать лет, считая с 1948 года. В 1949 
году, когда ообщее количество экспортированных из 
Камеруна бананов достигло 5 миллионов веток, боль
ше двух миллионов веток было получено с плантаций 
этого общества.

В Террпторпн работают таклсе четыре британских 
торговых компании п, по словам управляющей властп, 
они продают импортированные товары оптом посред
никам, которые выступают в роли распределителей 
этпх товаров среди розничных торговцев, а также яв
ляются агентами по закупке такпх экспортных това
ров как какао, пальмовые продукты п земляные орехи.

Управляющая власть заявила, что статистических 
данных, которые требуются по разделу ТПА стати
стического добавления к Предварительному вопрос
нику Совета по Опеке о предприятиях п торговых 
учрелсденпях не пмеется. Исчисление приходящейся 
на Камерун доли подоходного налога, поступившей в 
Нигерию, показывает, что в 1949/50 г. разные ком
пании, не считая Корпорации для развптпя Камеру
на, уплатили подоходный налог в размере 246000 ф. 
ст. (не считая 165 ООО ф. ст., уплаченных недоимок 
по налогам) по сравнению с собственным налогом Кор
порации, исчисляемым по топ же ставке в 9 шилл. с 
фунта, составившим 204 ООО ф. ст.

За исключением фабрик, обрабатывающих пальмо
вые продукты I I  каучук в районах плантаций, а так
же местной кустарной промышленности, в Территории 
пет другпх видов промышленностп. К разработке недр 
до спх пор не прпступлено, н управляющая власть 
заявляет, что поэтому нет необходимости обсуждать 
какие меры следует принять, чтобы население могло 
извлекать выгоду пз минеральных богатств страны, 
но что ее политика заключается в обеспечении разра
ботки этпх недр в интересах Террпторпн.

Одним 113 средств, прп помощп которых управляю
щая власть содействовала участию туземного населе
ния в торговле II промьппленности, было поощрение 
кооперативных обществ. В 1950 году существовало 
тридцать два такпх общества с членским составом в 
1 474 человека, из которых 1 269 человек былп чле
нами обществ по сбыту какао. В течение 1950 года 
имелся спецпалпст по кооперативам в округе Викто
рия. Что касается промышленности, то управляющая 
власть заявляет, что для развития промышленности в 
небольщом масштабе можно получить капитал от ко
митетов по развитию производства и от региональных 
комитетов восточных и северных районов Нпгерпп по 
предоставлению ссуд на развитие промышленностп. До 
конца 1949 года население Камеруна медленно осва
ивалось с использованием этих возможностей. В 1950 
году туземному населению было предоставлено шесть 
ссуд, 113 них пять на сельскохозяйственные цели, а 
одна, в размере 1 ООО ф. ст., па содействие расшнре-
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шпо кирпичного п черепичного предприятия. В 1949 
году, по ишщпатпве начальников округов п е помощью 
средств, иолучеппых от туземных властей, было при- 
CTj'n.ieiio к постройке трех кирпичных заводов, кото
рые были затем переданы для оксплоатацип частному 
африканскому предприятию. Такого :ке рода попытка 
в ко;кевешюй промышленности оказалась менее удач
ной. Управляющая власть заявила, что, вообще го
воря, в настоящее время мало возмолшостей для раз
вития местной иромышлешюстп. Нет персонала для 
обучения населения усовершенствованным методам 
производства, и потенциальный рынок мал.

В 1949 и в 1950 гг. пз лесов Территории было вы
работано свыше полумиллиона куб. футов лесомате
риалов и дров. Насть этого материала экспортируется; 
французское общество рубит лес по особому разреше
нию и экспортирует его в виде бревен. В 1949 году 
это общество обработало около 101 ООО куб. футов 
дерева.

Почти едппственным естественным богатством Тер
ритории является по существу ее земля, и управля
ющая класть подчеркивает, что основой экопомики Ка
меруна является обработка плантаций на юге и кре- 
стьяни.'ое сельское хозяйство и скотоводство в других 
местах. Туземные фермеры выращивают некоторые 
сельскохозяйствепые продукты для экспорта, причем 
такие продукты как какао, пальмовые продукты и зем- 
.тяпой орех поощряются и находятся под охраной пред
усмотренных законом нигерийских организаций по 
сбыту. Обслуживание в области сельского хозяйства 
II животноводства предоставляется как техническими 
.тепаптаментами Нигерии, так и туземными властями. 
Контроль над северными провинциями Камеруна осу
ществляется из центров, находящихся вне Террпторип, 
но в самой Территории имеется подготовленный штат 
помощников агрономов из африканцев, а также спе
циалист по вопросам развития, ведающий животновод
ством. В Южном Камеруне, где имеется сельскохозяй
ственная опытная станция и пять небольших показа
тельных ферм, равно как и экспериментальный какао- 
пый участок и две плаптацпп хинного дерева, а также 
центр по обследованию домашнего скота, — есть стар
ший агроном, ветеринарный врач, два должностных 
лица —  специалиста по вопросам развития и сотруд
ники для работы па местах.

Выездная мпсспз имела случай упомянуть о приме
нении простых II примитивных сельскохозяйственных 
методой. На своей шестой сессии Совет принял к све- 
деншо прилагаемые управляющей властью усилия для 
введения в Территории современных методов сельско
го хозяйства, но настаивал па скором и более интен
сивном проведении этой программы.

Число крестьян, усвоивших усовершенствованные 
методы обработки земли, еще незначительно, судя по 
отчету за 1949 год. Ведется, однако, все более усилен
ная пропаганда, и демонстрируются современные ме
тоды обработки земли, в том числе севооборот, изго
товление II применение удобрений, окучивание и дру
гие меры по охране плодородия почвы. Крестьянам 
нодопечноп территории было предоставлено в 1950 го
ду пять займов для содействия улучшению производ
ства —  т])и по 200 ф. ст., один в 500 ф. ст. и один 
в 5 ООО (Í). ст. В 1950 году в Дпкве впервые была 
введена бесплатная раздача искусственного удобре
ния.

Что касается животноводства, то в центре, ведаю
щем иопросамп домашнего скота в Баменде, продол
жались опыты но разведению "Ялеменного скота, по 
уходу за скотом и по агротехнике. Чтобы улучшить

снабжение мясом южных провинций, попытались дер- 
;кать скот на высоких склонах Камерунских гор и про
должали вести борьбу с накоплением слишком боль
ших запасов, с эрозией и с заболеваниями.

Что касается экономического ра.звптпя вообще, то 
Совет, ознакомившись с годовым отчетом, докладом 
Выездной миссии, петициями и заявлениями особого 
представителя, пришел на своей шестой сессии к за
ключению, что в Территории еще многое надо сделать 
в экономической области, и рекомендовал управляю
щей власти приложить особые усилия для ускорения 
экономического ра.звптпя. Управляющая власть отве
тила указанием на существенное улучшение финан
сового положения Территории, в результате которого 
в первый раз после ратификации Соглашения об опе
ке доходы превысили расходы, что в значительной ме
ре объясняется достижениями Корпорации для раз
вития Камеруна.

В ответ на резолюцию, принятую пятой сессией Ге
неральной Ассамблеи и рекомендовавшую управляю
щей власти полностью пспользовйть возможности, пред
оставляемые ей на основании программы технической 
помощи Организации Объединенных Наций и ее спе
циализированных учреждений, управляющая власть 
заявила, что она будет иметь в виду эти возможности, 
ио что предоставление технической помощи считается 
прямой обязанностью самой управляющей власти. Та
ким образом, средства поступили как пз Соединенно
го Королевства, так и пз местных ресурсов; благо
даря политике объединения подопечная территория 
по.1ьзуется техническими советами спецпалистов-кон- 
сультаптов государственного секретаря п состоящих 
при нем советов; она также пользуется технической 
помощью специалистов, находящихся в Нпгерпп. Хо
тя главы всех технических департаментов, имеющих 
отделения в Камеруне, находятся в Нигерии, онп все 
же уделяют часть своего времени подопечной терри- 
то])пи; все их сотрудники, находящиеся в подопеч
ной территории, конечно оказывают там техническую 
помощь. Корпорация для развития Камеруна — до
бавляет управляющая власть —  также оказывает по
лезную техническух помощь.

На своей девятой сессии Совет утвердил следующую 
рекомендацию:

С овет о тм е ч а е т  зн а ч и те л ь н о е  ул уч ш ен и е  э ко н о м и ч е с ко го  по 
л о ж е н и я  Т е р р и то р и и  и , в ч а с т н о с т и , то т  обод ряю щ ий ф а к т , ч то  
доходы Т ер р и то р и и  превы сили ув ел ич и вш и еся  расход ы , что в 
з н а ч и те л ь н о й  м ере об ъ я сн я етс я  ус пеш но й  работой К о рп о рац ии  
для р а з в и т и я  К а м е р у н а . В  то  ж е  в рем я С овет о б р а щ а е т  в н и м а 
н и е  уп р ав л яю щ е й  власти  н а  н еусто йч ив ы й х а р а кт е р  э ко н о м и ки  
Т е р р и то р и и  и н а  ее ч р езм е р н ую  зав и с и м о сть  о т одной опреде
л енной куль тур ы , в ы р аж ает н а д е ж д у , что  уп р ав л я ю щ а я  власть  
п о с тар а етс я  внести  больш е р а зн о о б р ази я  в х о з я й с тв а  Т е р р и то 
р и и , и . в ч а с т н о с т и , р еко м ен д уе т уп р ав ляю щ ей  в л а сти  обследо
в ать  все в о зм о ж н о сти  про м ы ш л енного  р а зв и ти я  Т е р р и то р и и , по 
о щ р я ть  коо п ер а ти в н о е  д в и ж е н и е  и содей ствовать  при м ен ени ю  
с ов р ем енны х н а у ч н ы х  м етодов в сельском  хо зя й с тв е .

С ред ства  соо бщ ени я

Управляющая власть. Выездная миссия, Совет по 
Опеке II целый ряд подателей петиций имели случай 
подчеркнуть в прошлом, насколько важны для эконо
мики Территории более многочисленные и лучшие до
роги. Управляющая власть заявила, что самой круп
ной проблемой Камеруна является проведение по труд
нопроходимой местности удобных дорог, без которых 
дальнейший прогресс в политическом и социальном 
развитии Территории не может быть осуществлен. На 
своей четвертой сессии Совет рекомендова.т у.тучгаить
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пути сообщения, чтобы облегчить деловые сношения 
и торговлю; Выездная миссия отметила как срочную 
необходимость расширения и улучшения дорожной се
ти, так и тот факт, что да:ке тал, где имеются дороги, 
населению приходится в значительной мере передви
гаться пешком II таким же способом доставлять про
довольствие. В связи с этим последним обстоятель
ством 1\1пссия отметила, что слишком много времени 
и оперши, которые моглп бы быть потрачены иа про
изводство продуктов, уходит на медленную и утбмп- 
TC.ibHvio доставку товаров па отдаленные часто рынки.

Па своей шестой сесспп Совет прпсоединился к точ
ке .зрения Вые.здпой миссии о срочной необходимости 
ироведеипя новых дорог в Территории и настоятельно 
предложил управляющей власти улучшить и развить 
существующую там доролшую сеть. Управляющая 
власть считает одним пз своих самых больших до
стижений в 1919 году постройку новой дороги дли
ною в 180 миль и, описывая дальше, хотя и ие так 
подробно, выполненную в этой области и 1950 году 
работу, управляющая власть заявила, что она вполне 
согласна с точкой зрения Совета. Она указала да
лее, что и ее планах развития первое место занимает 
обеспечение Территории путями сообщения и, в част
ности, постройка большой дорожной сети. В своей сме
те иа 1951/52 год правительство Нпгерип утвердило 
ассигнование и размере 200 ООО ф. ст., равно как и 
дополнительное ассигнование в сумме 350 ООО ф. ст. 
иа постройку дорог в Территории.

Особый представитель управляющей власти уведо- 
ми.т Совет о ходе выполнения доролсиых програм.м за 
пределами Камеруна, каковые имеют, быть мол;ет, еще 
большее потенциальное значение, чем постройка дорог 
и самой Территории. Первой дорогой, связывающей 
Территорию с Нигерией, начали пользоваться в 1949 
году, II осталось прололшть шесть миль второго чрез
вычайно валшого пути. Особый представитель добавил, 
что, хотя еще нет дороги, связывающей иеиосред- 
("гвеиио северную и юлшую части подопечной T e j i p n i o -  
]иш, и дороги из северной Нигерии в Камерун ири- 
юдиы в общем для автогул:евого транспорта лишь в 
сухое время года, составлен план, заказаны машины п 
приглашены пнлшнеры для ностройкп дороги с севера 
па юг, пригодной во всякую погоду, с постоянными 
местами и ответвлениями, соединяющими ее с север
ной Нигерией н Камеруном под французским управле- 
нпем, стоимость которой исчисляется в 2 миллиона ф. 
ст. Воздушное сообщение между центрами Нигерип п 
TiiKo в Юл1ном Камеруне улучшилось —  четыре поле
та, вместо нреяшего одного, в неделю —  п летное поле 
обращено в асфальтированную посадочную площадку 
для всякой погоды.

На своей девятой сессии Совет утвердил следую
щую рекомендацию :

С о в ет, о тм е ч а я  с уд ов летво рени ем  п р и н я ты й  уп р ав л яю щ е й  
властью  п р и н ц и п  со ср ед о то ч ени я  в св о и х  п л ан ах  р а з в и т и я  иа  
основной проблеме со о б щ ени й  и ко н с та ти р у я  у ж е  д о с ти гн у ты е  в 
этой  области  у с п е х и , в ы р а ж а е т  уп р ав л я ю щ е й  власти  свое одоб
р ен и е з а  ее р еш е н и е  пред о став ить  н а  р а з в и т и е  д орож ной сети  
Т е р р и то р и и  всю с у м м у  в 3 1 0  0 0 0  ф . с т .,  п о с туп и в ш у ю  до си х  пор 
в Ф онд р а з в и т и я  К а м е р у н а , и в ы р аж ает н а д е ж д у , ч то  д ал ьней
ш ий  э ко н о м и ч е с ки й  р ас ц в ет д аст у п р ав л яю щ е й  власти  в о з м о ж 
ность  ус ко р и ть  те м п  вы полнения ее про грам м ы  со о р у ж е н и я  ос  
новной д орож ной с е т и , годной для в сяко й  погоды , и ч то , в ч а с т 
н о с ти , не п р о изойд ет неж ел ател ь н о й  з а д е р ж ки  в п о с тр о й ке  до
роги  м еж д у северной и ю ж н о й  ч а с т я м и  Т ер р и то р и и .

З ем ельны й вопрос. Зем л и  Б а кв е р и .
К о р п о р ац и я  для р а з в и т и я  К а м е р у н а

Из 34 081 КН. мили Территории около IV /z  кв. миль

находятся но нладешш пранптельстна, а около 460 
кн. миль —  но владении Корпорации для развития 
Камеруна, торговых обществ, миссий и нетуземного 
населения. Вся остальная земля®-*® объявлена тузем
ной землей, которой губернатор должен по закону рас
поряжаться и управлять для общей пользы населения.

Управляющая власть заявляет, что предоставление 
нрава владения на предписанных условиях п за аденд- 
ную плату является в настоящее время единственным 
способом приобретения петуземцамн законных прав 
на землю. Большая часть упомянутых выше 460 кв. 
МИЛЬ состоит по существу пз земель, отчужденных в 
Южном Камеруне во время немецкого режима; из нпх 
опять-такп большая часть — 395 кв. миль — была 
отнесена носле 1917 года к категории туземных зе
мель II сдана в аренду Корпорации для развития Ка
меруна, учрежденной как законом предусмотренная 
организация для эксплоатацпп н разработки этих 
земель в интересах населения Территории в це
лом. Ниже подробно излагаются состав п деятельность 
названной Корпорации.

Отчуждение земель на Юге вызвало проблемы, ко
торые явились предметом целого ряда петиций, рас
смотренных Советом по Опеке. Первая пз эгпх пети
ций, поданная в 1946 году Земельным комитетом пле- 
мепн Бакверп, содержала жалобу на то, что отчулс- 
денные земли былп незаконно отобраны немцами у 
племени Бакнери, что эго нололшние было закреплено 
6¡)HTaHci;on адмпнпстрацпен и что огромные доходы 
извлекались пз плантаций Территории, в то время как 
туземцы племени Бакверн выиултдепы были доволь
ствоваться плохой и трудно поддающейся обработке 
землей, страдая поэтому от недоедания и разного рода 
лшнеипн. Предъявлялось требование о возвращении 
указанных земель племени Бакверн п о выплате ему 
вознаг1)аЛ1'денн!1. Б последующих сообщениях, послан
ных носле учрккдення Корпорации для развития Ка
меруна, податели петиций настаивали на своем нраве 
спбственности на эту землю п просили о большем уча- 
стпн в контроле над окснлоатацпеп плантацпи, чем 
то, которое пм предоставлено через посредство Кор- 
норацпн.

На своей четвертой сессии Совет поручил первой 
Бнезднон миссии в Камерун полностью расследовать 
поднятые и этой петиции вопросы. Тем временем управ
ляющая власть произвела свое расследование, кото
рое обнаружило экономические и социальные трудно
сти, испытываемые племенем Баквери, и выступила 
с целым рядом предложений не только об освобожде
нии 25 ООО акров земли из-под плантаций для орга
низованного расселения жителей, но и о проведении 
совместно с Корпорацией прот-раммы экономического 
и социального востановленпя населения.

Быездная миссия подробно изложила всю историю 
вопроса. Она указала, что решение управляющей вла
сти ие допускать иозвращенпя бывших германских 
илаитаций и частные рукп после второй мировой вой
ны, а обеспечить нх оксплоатацшо в интересах насе
ления путем создания Корнорацпп, определенно явля
ется самым важным шагом, предпринятым управляю- 
шей властью для возмещения ущерба, причинепиого 
подопечной территории п ее населению отчуждением 
земли и ее эксплоатацией в прошлом. Быездная мис
сии отметила, что управляющая власть ясно заявила 
о споем иамеренпи в конечном итоге полностью вер
нуть бывшие иражескпе земли населению Террнгоршг,

®т® Земли арендуемые Корпорацией для развития Камеруна, 
считаю тся тоже туземными землями.
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u указала па то, что принятые меры снидетельстнуют 
о благо;келателышм отношении управляющей власти 
II о ее конструктивной п прогрессивной земельной по
литике. Выездная миссия выразила свое согласие с 
дальнейшими мерами, намеченными для оказания по
мощи паселешпо Ваквери, обратив особое внимание 

. не только па важность планомерного использования 
как прочной основы для экономического развития па- 
селеннп 25 ООО акров выделенной землп, по и быть 
может даже в еще большей степени на срочную не
обходимость улучшить его социальное положение та
кими способами, как немедленное увеличение в дан
ном районе медицинского, социального п педагогиче
ского персонала, а также п оборудования.

Соглашаясь с управляющей властью, что едва ли 
можно достигнуть существенных успехов в проведении 
программы, пока вопросы, поднятые племенем Вакве
ри, не будут разрешены мирным порядком. Выездная 
миссия предложила также ряд мер, направленных на 
то, что лучше объяснить туземцам B a K iie j i i i  значение 
учреждения Корпорации п ускорить привлечение нх 
к ее работе п к копт]юлю над ней.

На своей шестой сессии Совет по Опеке одобрил за- 
жпоченпя II рекомендацнп Выездной миссии п, осно
вываясь па высказанных ею соображениях, принял 
целый ])яд ])екомепдацпй, в кото])ых, между прочим, 
оосбое внимание обращалось на повышение уровня 
развития туземцев племени Бакверп, пользуясь для 
этого особыми ассигнованиями пз прибылей Корпора
ции. Выездная миссия пдоб1шла меры, нредлож’еппые 
управляющей властью н Корпорацией для разрешения 
этой проблемы, II рекомендовала провести в жизнь в 
возможно короткий срок план организованного рассе
ления с оказанием при этом пеобходн.мон но.мощн, рас
пространив этот план па все племена, пролшвающпе 
по соседству с плантациями и в других ])айопах, где 
существуют аналогичные условия. Выездная миссия 
выразила надежду, что туземцы племени Ваквери, ко
торым она ])екомепдовала попытаться объяснить еще 
подробнее, что бывшие вражеские земли фактически 
возвращены líaceaeiimo Территории, яв.гяющемуся ны
не их законным собственником, будут полностью со
трудничать при проведении в жизнь указанных пла
нов.

Управляющая власть заявила, что поньггкп осуще
ствить эти планы в 1950 году первоначально патолк- 
иулнсь на сопротивление реакционных элементов ту
земных властей в этом районе, которые, несмотря на 
протесты более образованных и прогрессивных слоев 
населения, поддались чувству давнишней обиды, тор- 
мознищему прогресс п развитие. Управляющая власть 
указала, что представители племени Ваквери продол
жают настойчиво утверлщать, что землп принадлежат 
пм, II недовольны той частью рекомендации Сонета, в 
которой объявляется, что эти земли были возвращены 
населению подопечной территории.

Некоторый успех был, однако, достигнут. После це- 
.того ]1яда совещаний представители племени Ваквери 
продолжали настаивать па том, что удовлетворитель
ное решение вопроса о том, кому принадлежат земли, 
должно быть обязательным условием их участия в 
плане 1)асселепия; по опп пояснили, что эта позиция 
не означает, что опп не заинтересованы в других пла
нах развития и улучшения благосостояния населения. 
В частности, они приветствовали план, составленный 
в заливе M an-o’-W ar для подготовки будущих руко
водителей по развитию местной общественности, ка
ковой план, но С.Т01ШМ управляющей власти, энергич
но проводится в жпзнь в отношении земель п помеще

ний, предоставленных Корпорацией. Управляющая 
власть заявила ташке, что за последние месяцы среди 
туземцев Бакверп появились признаки изменения их 
отношения к плану расселения, особенно со стороны 
более молодого п прогресспвпого поколения.

На своей девятой сессии Совет рассмотрел новую 
петицию®'®, полученную от Земельного комитета пле
мени Бакверп п содержавшую резолюции, предназна
чавшиеся для рассмотрения нх Советом. Податели этой 
нетшнш отказывались сотрудничать с управляющей 
в.1астыо в П1юведе1шп ее программы расселения до 
тех НО)), пока она не сделает определенного и катего
рического заявления о том, что племя Ваквери явля
ется единственным собственником земель, эксилоатп- 
руемых в настоящее время Корпорацией. Они доказы
вали, что было бы несправедливо, чтобы земли Бак- 
верп принадлежали всей Территории, в то время как 
оста.н.пая земля не эксплоатируется в интересах ка;к- 
дого нз ее жителей. Они требовали, чтобы уплата 
сумм, причитающихся за аренду этпх земель, пронз- 
водн.щсь не губернатору, а пм, и просили уведомить 
все мнссноперскпе общества п торговые фирмы о том, 
что на селение Бакверп может потребовать, через по
средство губернатора Нигерии, возвращения земель, 
находящихся во владепип вьппеуказанных оргаппза- 
пин. прп условии уплаты за них соответствующего воз- 
па1ражде1шя.

Управляющая власть отметила®'®, что Земе.1 Ы1 ый ко
митет продолжает оставаться па своей нервоначалыЮй 
нозшщп, которая будет вредить дальнейшему разви
тию подопечной террпто])!!!!, но что точка зрения более 
молодых II разумных элементов среди Ваквери подает 
унравляющей власти паделщу, что позиция всего пле
мени Бакверп может в будущем нз.чешпься.

Совет нрппял по этой петиции резолюцию®", в ко
торой подтверждалась его предыдущая резолюция 
17 НУЛ но данному вопросу н об])ащалось впнмашщ 
подателей петиции на рекомендации, касающиеся 
земельного вонноса, проблемы Бакверп и Корпорации 
для развития Камеруна и ее деятельности, принятые 
Советом в связи с рассмотрением им годовых отчетов 
о Территории за 1949 и 1950 годы (см. ниже).

В шести петициях, рассмотренных Советом на его 
шестой сессии, содержались просьбы туземного на
селения о возвращении ему отчужденных земель, не 
находящихся во владении Корпорации, по включаю
щих те, которые находятся в руках религиозных 
миссий, не будучи, однако, необходимыми для чпсто 
церковных целей. Совет постановил, что он не должен 
принимать никаких решений, так как поднятые во
просы входят в компетещшо местных судов. В од
ном особом сл)шае он предложил управляющей вла
сти обсудить вопрос с одной из миссий, чтобы выра
ботать план, который мог бы привести к улучшению 
положения, касающегося земельного вопроса в опре
деленном районе.

На своей девятой сессии Совет утвердил следую
щую рекомендацию:

С овет с одобрением  п р и н и м а е т  к  сведению  ш а г и , пр е д п р и н я
ты е уп р ав л яю щ ей  властью  в о тн о ш ен и и  его  преды дущ ей р е к о 
м е н д а ц и и , ка с а ю щ е й с я  зем ельной проблемы плем ени Б аквери  ; 
но С овет о заб о чен  т е м , ч то  гр у п п а  э ксперто в  уп рав ляю щ ей  вла
с ти  не м огл а до си х  пор убедить  пл ем я Б акв ери  о тк а з а т ь с я  от  
св оих п р и тя за н и й  н а  б езогово рочное  владение зе м л я м и , а р е н 
д ованны м и Корп орац ией  для р а з в и т и я  К а м е р у н а , и пр и ня ть  план
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переселени я зем ледельцев э то го  плем ени  н а  зем л и , вы делен
ны е и з  п л а н та ц и й  К о р п о р а ц и и , и в ы р аж ает н а д е ж д у , что  р а з 
л ичны е планы  р а з в и т и я  э то го  р а й о н а , к а к  н а п р и м ер  пл ан , со 
ставл ен ны й  в зал и в е  M a n -o '-W a r , м о гу т  повлиять  н а  и зм е н е н и е  
о б щ его  н а с тр о е н и я  и при в ести  к  то м у , ч то  вожди плем ени Б а к -  
вери о со зн аю т б л аго п р и я тн ы е для н и х  последствия деятельности  
К о р п о р ац и и  и п р и м у т  н а м еч аем ы й  план р ассел ен и я .

Д еятел ьно сть  Ко рп о р ац и и

Корпорация для развития Камеруна, законно 
учренгденная для управления бывшими германскими 
плантационными землями в качестве государствен
ного ‘Предприятия и в интересах населения Террито
рии, вступила в пятый год своей деятельности.

Главные продукты нрпнадлелшщпх Корпорации 
двухсот пятидесяти тысяч акров земли, пз которых 
обрабатывается 78 ООО акров, — бананы, пальмовое 
масло и каучук. Производство этих продуктов не
прерывно возрастает; это в особешюсти относится 
к бананам, главному продукту, производство i;o- 
торого увеличилось с 1 628 678' веток в 1947 году 
до 3 226 723 веток в 1949 году. В 1949 году было 
вывезено 2 927 539 веток бананов. Общий экспорт 
бананов нз Корпорации и из частных коммерческих 
предприятий достиг в 1950 году 4 680 419 веток, 
причем ото количество могло бы превысит шесть 
миллионов, если бы пе новре:кдеппя, причиненные 
сильными бурями. По предположительным данным про
дукция бананов дойдет в 1951 году до семи миллио
нов веток, и имеется в виду увеличить продукцию 
до восьми-девятп миллионов веток в год во всей тер
ритории Камеруна в целом. Бананы продаются че
рез посредство торговой фирмы министерству про
довольствия Соединенного Королевства по ценам, ко
торые возросли с 27 ф. ст. за топну в 1948 году 
до 32 ф. ст. за тонну в 1950 году.

В своих годовых отчетах Корпорация указала в
1947 году валовую прибыль, до уплаты налогов, в 
178 275 ф. ст., в 1948 году —  в 343 397 ф. ст. и )! 
1949 году —  в 352 378 ф. ст. Корпорация платит 
налоги правительству Нигерии по той :ке ставке (9 
шиллингов с фунта), что и частные общества; для 
этой цели она выделила в 1947 году сумму в раз
мере 158 000 ф. ст., в 1948 году —  209 ООО ф. ст. 
н в 1919 году —  260 ООО ф. ст. До уплаты налогов 
она произвела также отчисления (100 00 ф. ст. в
1948 году и 80 ООО ф. ст. в 1949 году) на ноиече- 
ппе о персонале, в том числе па квартиры, больницы 
II учебные заведения, а ташке па страхование от 
убытков, причиняемых ураганами.

Корпорация обязана по закону предоставлять еже
годно свою заявленную сверхприбыль в распорялсе- 
пие губернатора Нигерии, чтобы он мог ее исполь
зовать в интересах населения подопечной территории. 
Корпорация пе имела возможности выделить что-либо 
для этого пз своих операции в 19-17 году: в конце
1948 года она выделила 51352 ф. ст., а в конце
1949 года —  22 514 ф. ст. Пз предоставленной в 
1948 году Корпорацией суммы 42 ООО ф. ст. были 
выделены для Южного Камеруна на читальни, сти
пендии II местные планы развития, а сумма, пред
оставленная Северному Камеруну, включала 10 ООО 
ф. ст. для обследования возможности проведения 
железнодоиожпого пути пли улучшенной дороги через 
Дпкву в Камерун под французским управлением.

Как это видно из его предыдущих заключений и 
])екомепдацпп но данному вопросу, Совет по Опеке

заинтересован главным образом в работе Корпора
ции с точки зрения того иршщипа, что Корпорация 
должна функционировать на пользу подопечной тер- 
pirroiHiii. На своей четвертой сессии Совет выразил 
иаде;кду, что в будущих отчетах управляющей вла
сти будут ясно II точно указаны те действительные 
меры, которые были в этом смысле приняты, и пред
ложил, чтобы к годовым отчетам управляющей вла
сти прилагались годовые отчеты Корпорации. В по
следующих годовых отчетах приводились не только 
данные о прибылях, извлекаемых пз операции Кор- 
порацпп, но представлялся также п очередной от
чет о работе Корпорации и о ее финансовом поло- 
жешш.

На той ;ке сессии Совет уделил свое внимание осо
бому аспекту финансовой организации Корпорации 
—  а loieiiiio тому обстоятельству, что передача Кор
порации в аренду земли приняла форму репарацпон- 
ион сделки, в которой участвуют управляющая власть 
и Межсоюзная репарационная комиссия. Сумма при
близительно в 850 ООО ф. ст., в которую оценили 
эту землю, была зачислена в счет германских репа
раций, ирпчитающихся Соедппепному Королевству, и 
Корпорация должна будет выплачивать эту сумму 
с начислением процентов пз расчета 3(4 процента 
с непогашенной суммы путем уцлаты аренды в те
чение тридцати пяти лет. Результатом этого, как от
метила впоследствии Выездная миссия, явилось то, 
что часть прибыли, имеющая быть использованной 
в интересах подопечной территории, оказалась умепь- 
шенпоп па сумму ареидноп платы, которую предпола
галось установить в размере 40 ООО ф. ст. в год. На 
своей четвертой сессии Совет рекомепдовшт управ
ляющей власти обсудить возможность сокращения 
трпдцатппятилетнего срока, который должен истечь, 
прежде чем туземное население сможет полностью 
воспользоваться доходами Корпорации.

Управляющая власть ответила на эту рекоменда
цию указанием па то, что всякое сокращение срока 
уплаты причитающейся за землю суммы было бы в 
ущерб интересам населения, так как это возложило 
бы слишком тялселое бремя па нынешнее поколение 
и сократило бы доходы населения, необходимые для 
удовлетворения его непосредственных нужд.

На своей шестой сессии Совет рекомендовал управ
ляющей власти пересмотреть вопрос о налоговом об- 
-тоженпп Корпорации п выяснить, можно ли увели
чит отчисления пз прибылей на удовлетворение не
посредственных нужд Территории.

Управляющая власть ответила па ото нред.толсение 
заявлением, что эта рекомендация была, быть мол:ет, 
]юзультатом некоторого недоразумения. Недавнее 
улучшение финансового иололсепия Территории было 
возмо;кпым в весьма значительной степени благодаря 
уплате налогов Корпорацией и что внесенные таким 
образом суммы бы.ш израсходованы па непосред
ственные нул;ды подопечной террпторип в той же 
мере, что и все другие сверхприбыли, объявленные 
Корпорацией. Поэтому управляюи1ая власть пе ви
дит основания для освоболсдепия Корпорации от на
логовых обязательств, так как подобная мера лишь 
сократила бы доходы Камеруна па сумму иодлелга- 
щего уплате налога.

На своей шестой сессии Совет рекомендовал таклсе 
управляющей власти и впредь считать актуальным 
вопрос об увеличении числа туземцев в составе Кор
порации для развития Камеруна, с тем чтобы воз
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можно скорее передать управление Корпорацией и 
контроль над ней ivdce.ieiuuo Территории.

Правление Корпорации состояло в 1950 году нз 
девяти членов, в том числе трое были африканцами 
пз подопечной территории. Первый пз ппх был од
ним 113 во;кдей, по имени Д:к. Манга Вильямс, вто
рой —  г-н К. Партин, сравнительно молодой че
ловек, недавно вернувшийся пз университета в Со
единенном Королеистве и назначенный на до.вкность 
в 1949 году, II третий — д-р Е. .1. П. Енделп, быв
ший председатель союза рабочих Корпорации п из
вестный как один 113 лидеров политического движе
ния Камеруна, был назначен в 1950 году. Корпо
рация предоставляет стипендии и другие возмолсно- 
стп подготовки африканцев для занятия ответствен
ных постов, II к концу 1919 года 32 африканца за
нимали высокие должности.

На своей шестой сесспп Совет отметпл также с 
удовлетворением образование управляющей властью 
небольших комитетов нз туземцев для консультации 
с Корпорацией по вопросам местного значения п 
выразпл надежду, что, как только позволят обсто
ятельства, будет образован комитет такого же ха
рактера, по более высокой компетенции, для более 
тесного контакта управления Корпорации с тузем
ным населением.

Годовые отчеты за 1919 н 1950 гг. упоминают о 
местных комитетах развития, цель которых — де
лать рекомендацпп о распределении прибылей Кор
порации. В связи с рекомендацией Совета, управля
ющая власть указала, что для рассмотрения п пред
ставления рекомендаций но вопросам труда учреж
ден постоянный консультативный комитет, представ
ляющий Корпорацию II ее рабочих.

На своей девятой сессии Совет утвердил следую
щие рекомендации:

С о в е т , о тм е ч а я  с  уд овлетворением , ч то  три  ту з е м н ы х  ж и те л я  
Т е р р и то р и и  н а зн а ч е н ы  в со став  К о р п о р ац и и  для р а з в и т и я  К а 
м е р у н а , в ы р а ж а е т  н а д е ж д у , ч то  уп р ав л я ю щ а я  власть пос теп ен н о  
у в е л и ч и т  число ту з е м ц е в , д оп у щ е н н ы х к  у ч а с ти ю  в д елах К о р 
по р аци и  равно к а к  и д р у ги х  э ко н о м и ч е с ки х  о р га н и з а ц и й .

С о в е т  одобряет п о л и ти ку  уп р ав л яю щ е й  в л асти , на п р ав л ен н ую  
н а  р а з р а б о т к у  п р о е кта  р асход овани я  прибы лей К о р п о р ац и и  в 
полной ко н сул ь тац и и  с  м естны м и  ко м и те т а м и  р а з в и т и я ; он о т 
м е ч а е т  т а к ж е ,  ч то  э т а  п о л и ти ка  со о тв е тств ует  одобренной С о
ветом  р е к о м е н д а ц и и  Вы ездной м иссии  о п р и н я ти и  м ер  для более  
ч е т к о го  о б ъ ясн ен и я  населению  з н а ч е н и я  К о рп о рац ии  в в ид ах  
с к о р е й ш е го  е го  пр и в л ечени я  к  у ч а с ти ю  в ее работе и в ко н тр о 
ле над н е й  ; он н а сто й ч и в о  у б е ж д а е т  уп р ав л яю щ у ю  власть  ш ире  
по л ь зо в а ть с я  э ти м и  к о м и те т а м и  и в ы р а ж а е т  н а д е ж д у , ч то  в р а й 
о н а х , г д е  эти  ко м и теты  прочно внедрились , о су щ еств л ен и е  планов  
р а з в и т и я  б уд ет идти  ускор ен ны м  те м п о м .

Л есн ы е резервы

Главная цель политики и области лесоводства за
ключается в том, чтобы извлекать максимальную поль
зу д.ля возмо:кно большего числа людей нз того макси
мального количества леса, которое необходимо для об
щего благополучия страны. Этого пытаются достигнуть 
путем соответствующих методов сохранения лесных бо
гатств, а такж'е путем образования лесных резервов, 
причел д.ля достижения этой последней цели управля
ющая власть старается убедить туземные властп в 
необходимости самим создавать лесные резервы. Уп
равляющая власть заявляет, что этот план натолк
нулся на некоторую оппозицию, которую она считает 
результатом невежества, недовольства туземными

властями плп подозрения в том, что цель этого плана 
— эксплоатация страны европейцами.

Самые KpjTiiibie лесные пространства находятся на 
юге, где до снх пор около 13 процентов всей земли 
былп отведены под лесные резервы туземной адмп- 
ннстранип.

На своей шестой сессии Совет признал, что охрана 
лесных богатств Территории входит в обязанности 
управляющей власти, и, одобрив шаги, уже сделан
ные ею в этом направлении, рекомендовал управляю
щей власти принять более энергичные меры. При рас
смотрении восьми петиций по этому иопросу Совет 
с удовлетворением отметил политику управляющей 
иласти II выразил надежду, что она сделает исе, что 
возмо;кпо для объяснения этой политики населению 
Территории. Управляющая власть заявила, что, учи
тывая точку зрения Совета, она готова принять все 
необходимые меры принуждения, если ее попытки 
действовать убел;депием окалсутся безуспешньтан.

Ф и н ансы  и нало гооб л ож ени е

Управляющая власть сообщила, что в 1919 и 1950 
гг. наблюдалось дальнейшее улучшение финансового 
нолол;енпя Камеруна, причем 1950 год в первый раз 
ознаменовался превышением доходов над расходами. 
Для Камеруна отдельного бюдж'ета не составляется, 
II суммы государственных доходов и расходов Терри
тории включаются в региональный п центральный 
бюдлют Нигерии в целом. Тем не менее статистиче
ский департамент правительства Нигерии составляет 
подробные таблицы доходов н расходов подопечной 
территории II включает их в годовые отчеты.

По предварительным подсчетам управляющей вла
сти финансовое пололюпне Камеруна за четыре года 
состояния его под опекой определяется с-тедующимн 
цифрами, причем надлелшт обратить внимание на то. 
что вплоть до 1948/1949 г. там наблюдался значи
тельный дефицит, а с тех нор имеется излишек.

Годы • Доход Р асход Д еф и ци т
(ф .е т .) ( ф .  C Ï . ) ( ф .  с т .)

l ‘)4G-47 241 ООО 471 ООО ■230 ООО
1ÍI47-4S .901 ООО 541 ООО 240 ООО
1948-49 519 ООО 047 ООО 128 ООО

И зл и ш е к
1949-.50 1 053 ООО 743 ООО 310 ООО

Главной статьей доходов являются прямые и кос
венные налоги, составившие в 1949/50 году 82,8 
процента всей суммы доходов. Один прямые налоги 
составили 60,7 процента дохода, причем самой круп
ной статьей является подоходный налог по ставке 9 
шллпнгов с фунта, уплачиваемый частными общест
вами II Корпорацией для развития Камеруна п со
ставляющий 58,4 процента всего дохода. .Личный по
доходный налог, взимаемый с лиц, не подлежащих 
об.толюшпо туземными налогами, составил меньше 
одного процента дохода. Туземный подоходный на
лог, большую часть которого оставляют у себя ту- 
•земные власти, составил 1,4 процента всего дохода. 
Ставка туземных налогов значительно меняется в за
висимости от района; в некоторых случаях взимается 
одинаковый налог, а в других — налог устанавли
вается согласно поддающемуся определению годово
му доходу групп населения или отдельных лпц.

Управляющая власть заявила, что улучшение, на
блюдавшееся в 1949/50 году, объясняется почти ис
ключительно возрастающим процветанием плантаций 
Корпорации для развития Камеруна и другого круп-
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МОП) банапного предприятия, оксплоатируемого ком
мерческой фирмой. Подоходный налог, уплаченный 
атпмп организациями и другими обтестиамп, равно 
как н вывозные пошлины, составили Н])п0лпзител1>- 
но 815 ООО ф. ст. Эта сумма включала недоимки но 
налогам, составнишпе 165 ООО ф. ст., которые, если 
бы оин были уплачены на год раньше, составили бы 
излишек и в том году. Управляющая власть указала 
па то, что едва лн можно ожидать и в 1950/51 году 
такпх значительных налоговых поступлений, но она 
полагала, что сумма доходов вероятно удерлштся на 
уровне, который на много нревыспт цифру дохода 
за 1948/49 год.

Особый представитель унравляющей власти сооб
щил Совету, что, за один лини> нятплетнпн срок с 
1943 по 1918 год, субсидии, которые подопечная тер
ритория потребовала от Нигерии и от управляющей 
власти, составили 891 980 ф. ст. Хотя на ото можно 
было бы возразить, что правительство Нигерии дол- 
лаю было бы оставлять себе нынешние н будущие из
лишки подопечной территории до полного погашенпя 
долга Территории, правительство Нигерии готово сде
лать великодуишый :кест, объявив, что весь нынешний 
излишек II все излишки в будущем должны быть вне
сены в Фонд развития Камеруна, полностью расхо
дуемый на обслуживание п развитие Территории. 
Этим Фондом будет распоряжаться губернатор, поль
зуясь советами компссара Камеруна' п в консульта
ции с региональными властями, а так;ке обсудив во
прос с представителями населения TeppiiTopiiíi. Нред- 
нолагается использовать этот Фонд главным образом 
для финансирования планов капитальных затрат на 
развитие Камеруна, а также для пополнения перио
дических расходов, которые несут два заинтересован
ные района Нигерии. Губернатор уже решил, что вся 
сумма первого излишка в размере 310 000 ф. ст. 
должна пойти на постройку дорог.

Согласно представленной смете, 35,4 процента всех 
расходов в 1949/50 г. ушло на адмпнпстратпвные на
добности, 43,4 процента —  на эконо^тческое разви
тие II 21,2 процента —  па социальное развитие.

Камерун извлекает также выгоду из того, что рас
ходуется по десятилетнему плану развития Нигерии, 
утвержденному в первоначальной (|щрме в 1946 году 
II стопмость которого была вноследстшш исчислена в 
размере, превышающем 55 миллионов ф. ст., причем 
выпадающая на развитие Территории доля составля
ет примерно 1 500 ООО ф. ст. Указанная сумма вклю
чает взнос правительства Соединенного Королевства 
в размере 23 миллионов ф. ст. Этот план был пере
смотрен II переоценен с переводом его на пятилетнпй 
срок, причем остававшаяся к 31 марта 1951 года 
сумма составляла около 34 миллионов ф. ст.

Другими источниками доходов на развитие Камеру
на являются, как уже было отмечено, сверхприбыл!. 
Корпорации для развития Камеруна п ссуды, предо
ставленные Нигерийским комитетом но сбыту какао, 
большая часть которых предназначалась для Ниге
рии II Камеруна в целом, но с отчислением 13 500 ф. 
ст. на улучшение дорог в районах Камеруна, где вы
ращивается какао, II такого же рода ссуды для целей 
общего характера от Нигерийского комитета но сбы
ту пальмового масла.

Кроме расходования средств нз указанных источ
ников, власти, ведающие делами Камеруна, состав
ляют своп собственные бюджеты, причем доходы, ожи
даемые в 1950/51 году в размере 249 124 ф. ст., со
ставляются главным образом из туземных налогов,

а расходы идут на местные работы и обслуживание. 
Самой крупной статьей расходов являются расходы 
на управление, составившие в 1949/50 году 17,4 
процента всех расходов Территории, причем этп ра
сходы колеблются между 9 процентами на покрытие 
нужд южных властей н приблизительно 22-28 про
центами на покрытие нужд северных властей.

На своей шестой сессии Совет но Опеке рекомен
довал унравляющей власти, прп рассмотрении бюд
жетов туземных властей в северной части Террито
рии, не упускать из виду желательности соблюдения 
надлежащего равновесия между расходами по управ
лению II расходами на социальное попечение и дру
гие необходимые виды обслуживания. Управляющая 
власть ответила на это в том смысле, что она всегда 
имела это в виду.

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

Р уи о в о д я щ и е при нц ип ы  и о б щ и е  со о б р аж е н и я

Представитель Соединенных Штатов Америки с ин
тересом отметил образование трех новых нигерийских 
комитетов но сбыту земляных орехов, пальмового ма
сла и хлопка II настойчиво убеждал управляющую 
власть принять меры для ознакомления' африканско
го населения подопечной территории со сложными 
операциями отпх комитетов, чтобы приобрести опыт, 
необходимый для более активного участия в ])уко- 
водстве работ, имеющих существенное значение для 
экономики Территории. Быть может управляющая 
влэсть обдумает возможность предоставления яспте- 
лям Террпторпн роли своего рода наблюдателей в этих 
комитетах, чтобы они могли ближе ознакомиться с 
этим делом.

Представитель Поной Зеландии отметил, что бла
госостояние Территории почти полностью завпспт от 
качества и количества сельскохозяйственной продук
ции. Он предложил, чтобы Совет рекомендовал уп
равляющей властп уделить особое внимание мерам, 
направленным на улучшение н увеличение урожая 
основных культур Территории. Корнем вопроса явля
ется улучшение сельскохозяйственных методов ту
земного населения, что в основном сводится, быть 
может, к нахождению соответствующих способов по
ощрения.

Представитель Новой Зеландни высказался одо
брительно о политике управляющей власти в области 
улучшения сельского хозяйства и животноводства. 
Совет быть может будет настаивать на том, чтобы 
управляющая власть расширила насколько возмояс- 
iio сферу своей деятельности и устроила больше опыт
ных ферм II подготовительных центров, особенно в 
северной части Территории. Он с интересом отметил 
проводимую в Дикве программу наглядного демон
стрирования применения удобрения.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик 33явил, что управляющая власть не при
няла никаких мер для развития экономики Террито
рии на пользу туземного населенпя. Б.место этого 
она превратила ее в источник добычи сырья для ме
трополии. Самые лучшие земли былп отобраны у на
селения в целях создания нлантациошюго хозяйства 
с производством, предназначенным исключительно 
д.тя экспорта. Экспорт сырья находится в руках мо
нопольных нигерийских организаций. Нигерийский 
комитет ш) сбыту какао закупает н экспортирует нее 
какао, добываемое в Hiire])im и Камеруне; туземное
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население Ка,меруиа и этом комитете ие иредстаиле- 
ио. В 1949 году были учреждены три новых комите
та, организованные ио образцу вытеупомяиутого, для 
сбыта земляных орехов, пальмового масла и хлопка. 
Объединение Территории с Нигерией также подтвер- 
лсдает тот факт, что как в окопомическом, так и в по
литическом отношении Камерун находится в зависи
мости от Нигерии.

Особый представитель управляющей власти ука
зал на то, что пи один из продуктов, которым торгу
ют ппгерипскне комитеты, не имеет большого зпаче- 
Ш1Я для Территории и что в то н;е время членский 
состав этих комитетов приходится сильно ограничи
вать в интересах эффективности работы. Поэтому ие 
удивительно, что Территория ие могла получить пред
ставительства в этих комитетах, в которых желатель
но участие только наиболее способных представите
лей гораздо более широких торговых кругов. Тем пе 
менее, населению Камеруна предоставляются те лю 
возмолхностп, что и его соседям в Нигерии. Предло- 
лсенпе о том, чтобы такого л;е рода организации, быть 
молсет второстепенного характера, были устроены 
только для работы в подопечной территории, представ
ляется неосуществимым, ибо вся цель упомянутых 
комитетов заключается в том, чтобы калсдый из них 
ведал всей данной культурой одного большого райо
на. Всякое изменение, подобное предлол;ениому, мо- 
лсет лишь нанести серьезный ущерб интересам Тер
ритории.

Особый представитель заявил, что введение новых 
культур в подопечной территории является вопросом, 
в котором управляющая власть весьма запптересова- 
иа. Корпорация для развития Камеруна много делает 
для расширения производства каучука, и управляю
щая власть усиленно занимается вопросом увеличе
ния производства кофе и какао. Особый представи
тель напомнил, что былп предприняты серьезные ша
ги для распрострапеппя среди населения северной 
части Территории сведений об усовершенствованных 
сельскохозяйственных методах, в частности, о приме
нении искусственного удобрения, которое, по его мне- 
ишо, окалшт большое влияние па сельское хозяйство 
в этом районе.

С р ед ств а  со о бщ ени я

Представитель Таиланда отметил, насколько ва:к- 
ным представляется улучшение сообщений в Терри
тории. На пего произвела особое впечатление irpo- 
грамма дорожного строительства, цель которого ■— 
связатг> Север и Юг пригодной во всякое время года 
дорогой, с такими же ответвлепиямп в Нигерию и 
йамерун под французским управлением. Ои отметил, 
однако, что в 1950 году было проложено меньше 20 
миль дорог, и настоятельно советовал управляющей 
власти не приступать к постройке дороги, связьшаю- 
щеп Камерун с Нигерией, если ото будет в ущерб 
постройке дорог в самой Территории. Он одобрил ре
шение ассигновать всю сумму, поступившую в Фонд 
развития Камеруна, иа постройку дорог и выразил 
надежду, что эта сумма будет предназначена только 
па проведение дорог в пределах Территории.

Представитель Новой Зеландии заявил о своем со
гласии с политикой управляющей власти, заключаю
щейся ]i том, чтобы в спешном порядке строить до
роги II улучшать сообщение, и с удовлетворением от
метил, что вся сумма, поступившая в Фонд для раз
вития Камеруна, ассигнована на постройку дорог. 
Ои иыразил надеясду, что ие произойдет излишней за

держки в постройке дороги, связывающей Север с 
Югом, II высказал предположение, что расширение же
лезнодорожной сети приведет в дальпеГипему улуч
шению сообщеппп в Территории.

Особый представитель управляющей власти упо
мянул о сделанном замечашш, что темп постройки но
вых дорог в пределах Территории как будто замедлил
ся в 1950 году по сравнению с 1919 годом. Это объя
сняется тем, что в 1950 году занимались главным об
разом работами по укреиленшо существующих дорог, 
ио сооружению мостов и по постройке тех необходи
мых дорожных ответвлений за пределами Территории, 
которые связывают ее с внешним миром. Обширные 
планы по постройке дорог внутри Территории изло
жены выше; уже предприняты определенные шаги 
для проведения в жизнь намечеппой программы.

З ем ельны й вопрос. Зем ли Б а кв е р и .
К о р п о р ац и я  для р а з в и т и я  К а м е р у н а

Представитель Китая высказал то мнение, что Со
вет должен усердно заняться еще не разрешенной 
земельной проблемой Баквери. Отмечая изменив
шуюся позицию более культурных вождей населения 
II упорные усилия управляющей власти убедить их 
в целесообразности плана расселения, он выразил на
дежду, что можно будет скоро найти решение этого 
вопроса. Представитель Китая отметил также попыт
ки управляющей власти улучшить сельскохозяйствен
ные методы как разумный шаг на пути к устранению 
трудностей, связанных с проблемой Баквери, и вы
разил надежду, что такого рода деятельность, как 
устройство показательной фермы в Бамбуп и центра 
по обследованию скота в Джакпрп, примет более ши
рокие размеры.

Представитель Бельгии считал, что Корпорация 
для развития Камеруна в значительной мере способ
ствует общему равномерному развитию Территории 
и что она несомненно полезна с точки зрения разре
шения вопроса о землях Баквери. Он выразил уве
ренность в том, что вожди Баквери это понимают и 
также признают, что преимуществами, создаваемыми 
для Территории деятельностью этой Корпорации, 
должно пользоваться все население, а не только пле
мя Баквери. Совет мог бы выразии, надежду на то, 
что перемена позиции вождей Баквери выявится бо
лее ярко II что в наступающем году установится бо
лее тесное сотрудничество между ппмп и управляю
щей властью.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заявил, что плантации Корпорации для 
развития Камеруна, покрывающие площадь пример
но в 460 кв. миль, состоят пз земель, отобраннных от 
туземного населения еще в то время, когда Каме
рун был немецкой колонией. Племя Баквери и целый 
ряд других более мелких племен былп свидетелями 
того, как пришельцы забирали у них самые плодо
родные земли. Б результате, эти племена обречены 
на вымирание. Одной из форм отчуждения земли от 
туземного населения было объявление о так назы
ваемых лесных резервах. Совет должен рекомендо
вать управляющей власти вернуть туземному пасе- 
ленпю' отнятую у него различными способами землю 
II запретить'дальнейшее отчуждеппе зем.тп, принад
лежащей туземному населению.

Особый представитель управляющей власти за
явил, что политика нынешней управляюпщп власти 
заключается в возвращеппп населению Террпторип 
земель, отчужденных у пего раньше, и в обеспечении
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того, чтобы все доходы от прошлых операций шли 
исключительно на пользу населения Территории, в 
виде ли торговых прибылей нлн же прпчнтаюш;нхся 
управляющей власти налогов, пз которых нн прави
тельство Нигерии, нн правительство Соединенного 
Королевства ничего себе не оставляют.

Что касается утверждения о том, будто объявле
ние народных лесов лесными резервами является 
скрытой формой отчуждения земли, то оно имеет лишь 
целью сохранение лесных богатств для будущих по
колений их естественных владельцев. Резервация ле
сов не вносит изменения в существующее право соб
ственности.

Особый представитель задапл, что предполагается 
продолжать проведение плана подготовки руководи
телей местной общественности, а также усилия, на
правленные на принятие более важного плана рас
селения, который кроме прочего поможет разрешить 
проблему имеющейся иммиграции. Но положение за- 
виспт теперь от успешности воздействия на различ
ные слои населения, чтобы они прекратили пресде- 
дованне своих эгоистических целей в ущерб Террн
торнп в целом II Н0ЛН0СТ1.Ю сотрудничали в обширных 
II широко задуманных планах, уже рекомендованных 
им Советом.

Д еятел ьно сть  К о р п о р ац и и

Представитель Соединенных Штатов Америки при
держивался мнения, что ассигнование Корпорацией 
77 ООО ф. ст. нз ее прибылей за 1948 п 1949 годы 
на полезные для населения Камеруна проекты яв
ляется счастливым предзнаменованием. Он отметил, 
что до снх пор только прибыли за 1948 год былп ас
сигнованы на определенные цели, в значительной 
мере вследствие решения разрабатывать проекты 
лишь в полном сотрудничестве с местными комите
тами развития, но он одобрил эту политику, считая, 
что образовательное н психологическое значение та
кого участия населения в этих планах может ока
заться столь же важным, как п проведение самих пла
нов. Он приветствовал заявление особого представи
теля о том, что теперь, повидимому, для всех ясно, 
что Корпорация принадлежит Камеруну. Воспита
тельное значение местных комитетов развптпя отра
зится как в политической, так п в экономической 
областях. Быть может Совет сочтет нужным настоя
тельно предложить управляющей властп распростра
нить применение этпх комитетов н па районы, не 
охватываемые Корпорацией.

Представитель Новой Зеландии выразил управ
ляющей власти свое одобрение по поводу энергии п 
предусмотрительности, проявленных ею прп успеш
ном учреждении Корпорации для развптпя Камеру
на, деятельность которой содействует всестороннему 
развитию Территории. Он с особым удовлетворением 
отметил внимание, которое Корпорация уделяет во
просам здравоохранения и образования, равно как 
и материальные препыущества, извлекаемые Терри
торией из различных сельскохозяйственных пред
приятий II из опыта и знаний, котооые население 
приобретает благодаря деятельности Корпорации.

Л есны е резервы

Представитель Новой Зеландпп высказал мнение 
о том, что можно было бы создать пз продуктов ле
соводства новый источник доходов Территории. Он 
полагал, что Совету следовало бы теперь же предло
жить управляющей власти поднять вопрос об эффек

тивной эксплоатации лесных богатств Территории, 
оберегая в то же время интересы туземного населе
ния II учитывая необходимость новых насаждений и 
сохранения почвы, —  каковые меры должны обяза
тельно следовать за вырубкой леса.

Особый представитель управляющей власти под
черкнул, что управляющая власть, действуя в инте
ресах населения в будущем, желает скорейшего до
стижения цели, поставленной ее экспертами п заклю
чающейся в создании лесных резервов по мере того, 
как политические условия это позволят.

Ф и н ан с ы  и нало гооб л ож ени е

Представитель Таиланда с особым удовлетворенп- 
ем отметил, что впервые в истории Территории до
ходы превыспли расходы и что полученный таким об
разом излишек был внесен в фонд для развития Ка
меруна. Он выразил уверенность в том, что управ
ляющая власть сделает все возможное для поддер
жания улучшившегося финансового положения.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заявил, что у Территории нет своего от
дельного бюджета п что доходы, извлекаемые пз Ка
меруна, включаются в общий бюджет Нигерии без 
проведения какого-либо различия, в то время как 
расходы на надобности Территории исчисляются не 
на основании ее потребности, а на основании потреб
ностей, нечисленных для различных районов Ниге
рии, с которой Территория объединена в адыннпстра- 
тивном отношении.

Он далее заявил, что Совет должен рекомендовать 
управляющей власти принятие мер к замене подуш
ного налога системой прогрессивного подоходного 
налога или же простой системой подоходного налога, 
при которой принималось бы во внимание финансо
вое положение туземных жителей п пх платежеспособ
ность.

Особый представитель управляющей властп ука
зал, что былп выражены сомнения в том, достаточны 
ли для целей Совета, при отсутствии отдельного бюд
жета для подопечной территории, имеющиеся ста
тистические данные — в частности данные о финан
совом положении Территории. Он высказал мнение, 
что годовые отчеты, содержащие обширные сведения 
о всех отраслях управления Территорией, свидетель
ствуют о том, что положение в этом отношении пред
ставляется вполне удовлетворительным. Хотя табли
цы финансовых псчпсленпй не представляют собой 
настоящего бюджета в обычном смысле этого сло
ва, они все же содержат основанные на отчетности 
достоверные данные о фактпческп полученных с Тер
риторпп доходов II фактически произведенных за ее 
счет расходов. Хотя в ограниченных пределах — 
цифры доходов, а в более широких пределах —  циф
ры расходов содержат элементы, которые могут быи. 
определены только путем пропорционального исчис
ления, эти цифры в основном фактически верны и 
взяты нз ежегодных отчетов обоих районов и соот
ветствующего Центрального правительства. Такпм 
образом была представлена полная п ясная картина 
общего финансового положения Территории. Особый 
представитель отметил, что, несмотря на предостав
ление Территории в прошлые годы необходимых ей 
крупных субсидий, до спх пор не возвращенных, 
управляющая власть зачислила вышеупомянутую 
прибыль исключительно в счет погашения долга Тер
риторпп II на ее будущее обслуживание, внеся ее в 
специальный фонд для развития Камеруна.
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Далее особый представитель заявил, что сама 
управляющая власть признала желательность над
лежащей градации доходов для установления нало
гов II выразила надежду на скорое достижение этой 
цели. Декрет о прямом налогообложении, на основа
нии которого взимается главная часть налогов, по 
существу предусматривал разработку системы тако
го индивидуального налогообложения финансовыми 
органами самого населения. Во многих частях Тер
ритории, особенно на севере, было введено такое на
логообложение. Но в обширных частях Территории, 
особенно на юге, финансовые органы до сих пор не 
моглп провестп принцип дифференциации налоговых 
ставок. Серьезное затруднение возникло вследствие 
того, что почти все надогоплательщпкп являются не 
лицами, получающими жалованье или заработную 
плату, а крестьянами, работающими на удовлетворе
ние собственных потребностей п чье благосостояние 
в значительной мере зависит от производства пище- 
ных продуктов, которые онп и пх семьи добывают 
для собственного потребления, оставляя, вероятно, в 
большинстве случаев известное количество д.тя об
мена на другие необходимые им товары.

IV . С О Ц И А Л Ь Н Ы Й  П РО ГРЕС С  

Обзор положения и рекомендации Совета по Опеке 
Р у к о в о д я щ и е  принципы  и о б щ ие со о б р аж е н и я

Сообщая о мероприятиях, принятых для содейст- 
1ШЯ социальному прогрессу населения Камеруна, 
управляющая власть исходит из той точки зрения, 
что деятельность правительства, туземных властей и 
миссий направлена преимущественно на непосредст
венное улучшение социального благосостояния в ши
роком смысле этого слова. Управ.тяющая власть под
черкивает взаимосвязь между политическими, эконо
мическими п образовательными мероприятиями п 
прогрессом в социальной области.

В частности, управляющая власть указывает, что 
цель мероприятий в области социального благосо
стояния в подопечной территории заключается в 
улучшении жизненных условий, здравоохранения и 
образования населения, и в своих годовых докладах 
за 1949 II 1950 гг. она приводит подробные данные 
о существующих для этпх целей видах обслужива
ния. Что касается социального обеспечения и попе
чения, которые, в толковании управляющей власти, 
означают особую заботу о таких группах лпц, как 
престарелые, непыущпе, сироты, дефективные, кале
ки п правонарушители, то управляющая власть за
являет, что забота об этпх лпцах возлагается на их 
семьи и на пх родственников. Управляющая власть 
заявляет, что поскольку в Камеруне нет бо.1Ьших 
скоплений городского населения, в этих вопросах 
все еще существует чувство коллективной ответствен
ности, и поэтому не предоставляется и не намечается 
никакого обслуживания в, таких областях, как пен
сии для вдов п престарелых.

Управ.1яющая власть заявляет, что, стараясь обес
печить соблюденпе прав человека п основных свобод 
для населения Территории, она руководствуется по
ложениями статьи 76с Устава и принципами Всеоб
щей декларации прав человека. Она, в частности, 
стремится к защите тех свобод, которые ее собствен
ная псторпя научила особенно ценить, а именно —  
свободы слова, свободы религии п защиты от пропз- 
во.тьного ареста.

Что касается свободы слова, о соблюдении кото
рой Выездная миссия одобрительно отзывалась в 
1949 году, то в прошлом Совет поднял вопрос об от
ветственности газет, хотя онп еще п не издаются в 
Территории. Согласно декрету о печати, изданному 
в Нигерии, владельцы газет, типографий п издатели 
должны вносить залог в 250 ф. ст. для обеспечения 
уплаты но претензиям, предъявленным за клевету, 
но на своей шестой сессии Совет по Опеке рекомен
довал управляющей власти принять меры, чтобы это 
положение не ограничивало свободы печати, а также 
иметь в виду желательность изменения указанного 
положения, как только это окажется возможным. 
В своем ответе управляющая власть указала, что она 
считает нежелательным менять это требование дек
рета, так как оно имеет целью лишь обеспечить ми
нимальную защиту публике, а не ограничивать ка
ким-либо образом свободу печати.

В Территории исповедуются различные туземные 
религии, а также магометанство п христпанство. 
Большое число миссионеров — 161 в 1950 году, боль
шинство из нпх американцы, голландцы ц швейцар
цы —  работают в пределах Территории, и они утвер
ждают, что пмп обращено в христианство около 
108 ООО человек на Юге и около 8 ООО человек на 
Севере. Пм закрыт доступ в «неосвоенные» районы, 
а в мусульманских районах Севера от них требуется 
не проповедывать в публичных местах. Миссионеры 
ведут свою работу главным образом в области обра
зования, особенно в Южном Камеруне, и в области 
медицинского обслуживания, особенно в Северном 
Камеруне п вблизи его.

Управляющая власть заявляет, что в Территории 
не существует больше рабства и что нет никаких 
оснований предполагать, что ведется торговля деть
ми или что дети отдаются в залог. Существуют, од
нако, детские браки, но управляющая власть заяв
ляет, что на практике никто не ожидает от жены-ре
бенка исполнения ее брачных обязанностей до того 
времени, когда родители сочтут, что она достигла 
сооветствующего возраста. На своей четвертой сес
спп Совет по Опеке принял рекомендацию, впослед
ствии одобренную Генеральной Ассамблеей на ее чет
вертой сесспп, чтобы некультурные обычаи, которые 
постепенно исчезают, как, напрпмер, детские бра
ки, были определенно запрещены законом. В своем 
ответе управляющая власть указала, что, по ее мне
нпю, подобные обычаи могут и должны быть упразд
нены скорее путем убеждения и оказания давления 
на общественное мнение, чем путем издания зако
нов. В 1950 году правительство Нигерии внесло за
конопроект, который объявлял половые сношения 
мужчины с женой моложе 15 лет уголовным преступ
лением; этот законопроект встретил энергичный про
тест, главным образом со стороны мусульманских 
вождей II представителей, и издание его было отло
жено.

На своей девятой сесспи Совет рассмотрел пети
цию®*® Союза бывших военнослужащих Виктории, 
содержащую замечания относительно соображений®*® 
управляющей властп по поводу предыдущей петиции 
этого Союза®*!. Наряду с другим, податели петпции 
просили, чтобы правительство устраивало для них 
общежития, клубы п читальни; чтобы благосклонно 
относплось к просьбам о займах, подаваемым быв-
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шнмп военнослужащплп или от их имени, и чтобы 
управляющая власть рекомендовала Корпорации для 
развития Камеруна и гражданским органам по пре
вентивным мероприятиям «стараться быть справед
ливыми и отказаться от своей нынешней политики 
дискриминации в отношении бывших военнослужа
щих при приеме их на службу».

Управляющая власть отметила®*®, что клубы не 
создавались, так как бывшие военнослужащие рас
сеяны по Территории, но что Корпорация для раз
вития Камеруна увеличивает свою заботу о них; что 
заявления о займах тем бывшим военнослужащим, 
которые могут открыть дело пли заняться сельским 
хозяйством, встретят самое благосклонное отношение 
и что нм фактически уже было предоставлено три 
субсидии; что при приеме на службу невозможно 
устанавливать приоритет для бывших военнослужаг 
щпх, не имеющих необходимой квалификации, в то 
время когда есть другие подходящие кандидаты, и 
что были, возмолсно, и случаи увольнения.

Совет принял резолюцию®*® по этой петищш, где 
он обращает внимание просителей на замечания 
управляющей власти и повторяет свою резолюцию®®® 
о  пиедыдущей петиции, в которой он выражал на
дежду, что уирав.1яющая власть будет попрежнему 
иомогать бывшим военнослулсащпм, а если нужно, то 
и усилит эту помощь, чтобы все законные жалобы 
бывших воепнослулшщнх былп в конце концов удов
летворены.

З д р ав о о хр ан ен и е  и м ед и ц и н ско е  о б сл уж и в ан и е

Медицинское обслулшвание в Камеруне предостав- 
.тяется четырьмя органами: Медицинским департа
ментом правительства Нпгерпп, туземными властями, 
религиозными мпсснямп и Корпорацией для разви
тия Камеруна.

В 1950 году в Территории было пятнадцать док
торов по сравнению с десятью в 1949 году и семью 
в 1948 году; семнадцать медицинских сестер по 
сравнению с семью в 1949 году и с двумя в 1948 го
ду; прочий медицинский персонал составлял в общем 
396 человек в 1950 году по сравнению с 187 в 1948 
году. Уиравляющая власть заявила, что увеличение 
медицинского персонала в значительной мере объ
ясняется увеличением персонала Корпорации для 
развития Камеруна, включающего шесть докторов и 
десятг. медицинских сестер; она также заявила, что 
приведенные цифры не дают точного представления 
о всем имеющемся в Камеруне медицинском обслу
живании, так как некоторые лица, принадлежащие 
к метпщгаскому персоналу Нпгерпп и работающие 
вне Территории, тем не менее предоставляют ей ча
стично свои услуги.

Что касается Северного Камеруна, то в эмирате 
Дпква нет больниц, а самая близкая больница нахо
дится в 40 милях, но в этом районе имеется семь 
амбулаторий, одна временная миссионерская амбу
латория, три миссионерских центра для лечения про
каженных и время от времени там работает медпщш- 
скнй отряд. В округе Адамова нет больниц, но в 
Муби строится новое больничное здание на 48 коек. 
Пока что в числе самых близких больниц можно ука
зать на правительственную больницу в Поле, в Ни
герии, в 127 милях от Чубп и в 62 милях от блп-
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ж’айшего важного центра, расположенного в той ча
сти ю:кного округа Адамова, которая находится в 
Камеруне; больным предоставляется бесплатная пе
ревозка в обе стороны на машине скорой помощи, и 
в 1950 году 69 процентов коечных пациентов этой 
больницы были пз подопечной территории. Имеются 
также три миссионерских больницы; в одной пз них, 
находящейся вблизи границы Камеруна, в 1950 го
ду половина пациентов состояла из жителей подопеч
ной территории. В пределах указанного района име
ется также восемь амбулаторий, причем в каждой 
работает обычно один африканский санитар, про
шедший трехгодичный курс, и один рабочий. Вблизи 
Бенуэ, небольшого и отдаленного района Террито
рии, нет доступной больницы, но школам предостав
ляется оборудование для оказания первой помощи.

В северных районах работают неквалифицирован
ные местные лекари, к которым, по словам управ
ляющей власти, обращается большинство больных, 
прежде чем обратиться в амбулатории. Туземные ле
кари, влияние которых уменьшается на Юге, прибе
гают к «колдовству» наряду с применением различ
ных трав.

В провинции Камерун, самой южной части Тер
ритории, e c T i.  правительственные больницы в Вик
тории (на 140 коек), Кумбе и Мамфе. У Корпорации 
для развития Камеруна есть одна главная больница 
(на 125 коек), небольшая сельская больница, две 
районных больницы и пять небольших вспомогатель
ных больниц. В ировпнции Баменда есть одна пра
вительственная и одна миссионерская больницы. В 
этих двух провинциях туземные власти устроили 
двадцать одну амбулаторию, а Корпорация —  двад
цать три. В этой части Территории существует меди
цинский летучий отряд и ведется научная работа по 
исследованию «лопазис».

На своей четвертой сессии Совет по Опеке с тре
вогой обратил внимание на то обстоятельство, что в 
Камеруне очень мало врачей и что больницы, амбу
латории и другие медицинские и здравоохранитель
ные учреждения недостаточны для выполнения необ
ходимой программы медицинской иомощп и здраво
охранения. Совет рекомендовал управляющей власти 
принять мены для увеличения числа врачей и про
чего квалифицированного персонала и провести все 
дальнейшие мероприятия. необход1ыше для удовлет
ворения потребностей Территории в медицинской 
помощи и здравоохранении, включая увеличение 
бюджетных ассигнований на нулсды здравоохране
ния. На своей шестой сессии Совет вновь с беспо
койством отметил неудовлетворительное состояние ме
дицинского обслуживания в Территории и повторил 
свою предыдущую рекомендацию; Совет с одобрени
ем отметил, что в северной части Территории нача
лась постройка первой больницы, и выразил надеж
ду, что эта работа будет проводиться в спешном по
рядке. Быездная миссия сообщила о иолученпп це
лого ряда жалоб на недостаток врачей, на то, что 
больницы недоступны значительной части населения, 
что нет достаточно амбулаторий, обслуживаемых ту
земным персоналом, и что онп плохо оборудованы. 
На шестой сессии Совет рассмотрел одиннадцать пе
тиций с просьбой об улучшении средств медицинско
го обслуживания.

В ответ управляющая власть указала, что в 1950 
году медицинское обслуживание и службы здраво
охранения былп значительно расширены, и, обратив 
внимание на главные работы в этой области, она 
пояснила, что в постройке первой больницы на Се
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вере в 1950 году произошла задержка вследствие 
затруднений с водоснабжением, но что есть надежда 
значительно продвинуть этп работы в 1951 году. 
Управляющая власть заявила также, что за немно
гими исключениями правительственная больница в 
Виктории оборудована лучше нпгерпйскпх больниц. 
Правительственные расходы на медицинское обслу
живание п здравоохранение уве.1Пчплось с 30 000 ф. 
ст. в 1946/1947 году до 52 000 ф. ст. в 1949/1950 
году, а расходы туземных властей увеличились за 
этот же период с 7 300 ф. ст. до 13 500 ф. ст. Обыч
ные ежегодные расходы на медицинское обслужива
ние Корпорации Д.1Я развптпя Камеруна составп.1П 
в 1950 году около 46 ООО ф. ст. Расходы Корпора
ции на постройку зданий для больниц п амбулато
рий составили около 20 ООО ф. ст., п предполагается, 
что к середине 1953 года онп достигнут суммы от 
150 ООО до 200 ООО ф. ст.

Исследования различных летучих медицинских 
отрядов обнаружили, что почти во всех частях Тер- 
рпторпп население в той или иной степени страдает 
от недостаточности питания. На своей седьмой сес
спп Совет принял резолюцию, применимую ко всем 
подопечным территориям вообще, в которой он при
знавал, что дефекты диеты являются серьезным пре
пятствием к социальному п экономическому разви
тию населенпя подопечных территорий, п предлагал 
управляющим властям обследовать возможность пс- 
пользованпя н распространения средп населения но
вейших научных методов улучшения норм питания.

Поскольку речь пдет о Камеруне, управ-тяющая 
в.тасть заявила, что она вполне согласна с этой ре
комендацией п обсуждает вопрос о том, какпе даль
нейшие меры могут быть предприняты. Уже прове
денные меры включают предоставление займов фер
мерам, чтобы дать пм возможность выращивать боль
шее количество продуктов питания; предоставление 
Корпорацпей для развптпя Камеруна своим рабочим 
основных пищевых продуктов по себестоимости плп 
по еще более низкой цене; сведения о правильной 
дпете, которые даются в школах, в учительских се
минариях II на курсах для веденпя домашнего хозяй
ства; устройство школьных оговодов II улучшение 
средств сообщения, чтобы улучшить распределенпе 
мяса и другпх продовольственных продуктов.

На своей девятой сесспп Совет принял следующую 
рекомендащго:

С о в о т, о т м е ч а я , ч то  ув ел ичен ие ч и сл а  д окто ров, са н и тар о в  и 
больниц п о ч ти  всецело о б ъ я сн яетс я  д еятельностью  К о рп ор ац ии  
для р а з в и т и я  К а м е р у н а  и что  поэтом у п р о гр есс  в этой области  
н а б л ю д а е тс я  главны м  образо м  в ю ж ной  ч асти  Т е р р и то р и и , а 
т а к ж е  с  уд ов летво рени ем  о тм е ч а я , ч то  м ед и ц и н ски е  л е ту ч и е  о т 
ряды  в ел и  р аб о ту  в северной ч асти  Т ер р и то р и и  и ч то  в М уби  
з а к а н ч и в а е т с я  п о с тр о й ка  нового го с п и та л я , реко м ен д уе т у п р а в 
л яю щ ей  в л а сти  продолж ать  усил енн ую  р аб о ту  по ул уч ш ен и ю  м е
д и ц и н с к о го  о б сл уж и в ан и я  и з д р а в о о х р а н е н и я , особенно н а  С евере, 
т а к и м и  с р е д с тв а м и , к а к ,  н а п р и м ер , п у тем  о р га н и з а ц и и  больш его  
ч и с л а л е т у ч и х  м ед и ц и н ски х  отрядов и ус тр о й ств а  м естны х а м 
б у л а т о р и й , а  т а к ж е  п у тем  под готов ки  б ольш его числа а ф р и к а н 
с к и х  ф ел ь дш еров.

Ж и з н е н н ы й  уровень, тр у д , з а р а б о тн а я  пл ата

Выездная мпсспя нашла, что в Камеруне, в об
щем, низкий уровень жизни по сравнению с общим 
уровнем экономического развптпя. Однако, по мне
нию управляющей властп, можно с уверенностью 
сказать, что жизненный уровень в районе плантаций 
значительно улучшился вследствие повышенпя зара
ботной платы II устройства лавок па плантациях. До

спх пор не проводилось регулярных обследований 
жизненного уровня или стоимости жизни во всей Тер
ритории; на рекомендацию Совета по Опеке, сделан
ную на его четвертой сессии о том, что необходимо 
как можно скорее прпступпть к обсдедованню вопро
са о стоимости жпзнн, чтобы на основании этого об
следования можно было проводить практпческпе ме
ры, направленные к дстпжению благосостояния ту
земного населенпя, управляющая власть ответила, 
что, признавая необходимость изучения вопроса о 
стопмостн жпзнн, она не может обещать прпступпть 
к нему в скором будущем, ввиду недостатка средств 
н персонала.

Единственным местом в Камеруне, где имеется 
значительное число работающих по найму, это южная 
часть Камеруна, п, в частности, район плантаций. 
В 1950 году пз общего числа приблизительно 36 500 
человек, получающих заработную плату, около 24 800 
работали в се.1ьском хозяйстве, бо.1ьшей частью на 
плантациях. Большая часть этпх работников на план
тациях принадлежала к Союзу рабочих Коропорацпп 
Д.1Я развптпя Камеруна, а меньшее число принадле
жало к двум союзам рабочих торговой фпрмы.

Сведения, представленные управляющей властью, 
показывают, что за одним только исключением уро
вень заработной платы был главным спорным вопро
сом во всех пяти трудовых конфликтах, происшед
ших в 1949 году, II во всех шести, имевших место 
в 1950 году. Самым серьезным пз этпх конфликтов, 
осложненным, помимо заработной платы, еще п дру
гими спорными вопросами, была забастовка в конце 
1949 года, которая длилась двадцать семь дней и в 
которой участвовало свыше 17 ООО рабочих, занятых 
на плантациях Корпорацпп для развптпя Камеруна. 
Корпорация увеличила заработную плату своих рабо
чих с основной ставки в 1 шилл. 3 пенса в день в 1947 
году до 1 шилл. 6 пенсов в день в 1948 году. Бо время 
переговоров с рабочими в 1949 году Корпорация 
предложила увеличение основной ставки заработной 
платы на 3 пенса в день, но это предложенпе было 
отклонено Союзом, который призвал рабочих к общей 
забастовке. Условия прекращения забастовки вклю
чали увеличенпе основной ставки заработной платы 
до 1 шилл. 10 пенсов в день, выдачу премий всем ста
рательным рабочим в размере 5 шилл., учреждение 
постоянного консультативного комитета пз предста
вителей рабочих I I  администрации и открытие лавок 
на плантациях для продажи предметов первой необ- 
ходпмостп по установленным ценам.

На своей четвертой сесспп Совет рекомендовал 
управляющей властп установить заработную плату 
на уровне, позволяющем туземному населению под
нять свой жизненный уровень, а на своей шестой сес
спп Совет настоятельно рекомендовал управляющей 
власти принять более энергичные меры для повыше
нпя реальной заработной платы п жизненного уров
ня туземного населенпя Террпторпн.

На своей шестой сесспп Совет подтвердил заклю
чение Быездной мпсспп о том, что ставки заработ
ной платы в Территории недостаточны по сравненпю 
со стоимостью потребительских товаров, п рекомен
довал управляющей властп рассмотреть п провести 
мероприятия, благодаря которым цены потребитель
ских товаров первой необходимости стали бы доступ
ными для среднего наемного работника.

Б своем ответе управляющая власть обратила вни
мание Быездной мпссип на непрерывное повышение 
заработной платы п на другие мероприятия, прове
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денные Корнорацней для развптпя Камеруна. Она 
указала, что заработная плата на плантациях Кор
порации увеличилась с января 1947 года на 83% п 
что одновременно другие мероприятия, предприня
тые Корпорацией, как например ее программа пере
стройки жнлых помещений и меры по расширению 
социального и медицинского обслуживания, содейст
вовали поднятию жизненного уровня рабочих на 
плантациях. В других частях Территории поднятие 
жизненного уровня будет в значительной мере зави
сеть от усилий, направленных к увеличению крестья
нами своей продукции и к улучшению средств сооб
щения, с тем чтобы ускорить и удешевить подвоз 
продуктов на рынок.

На своей девятой сессии Совет принял следующие 
рекомендации:

С ов ет, о тм е ч а я  м еры , п р ед при няты е для ув ел и ч ен и я  з а р а б о т 
ной платы  и с н и ж е н и я  ц ен  н а  п о тр еб и тел ьские  тов ары , вы ра
ж а е т  н а д е ж д у , ч то  м о ж н о  б у д е т , особенно п у те м  у в ел и ч ен и я  п ро 
изводительности  тр у д а  р а б о ч и х , продолж ать  ув ел и ч и в а ть  реаль
ную  за р а б о тн у ю  пл ату  и п од н им ать  ж и з н е н н ы й  уровень в Т е р 
р и то р и и .

С о в ет, у с м а тр и в а я  хор ош ее п р е д зн ам ен о в а н и е  в то м , к а к  р а з 
вилась и о кр е п л а  р у ко в о д я щ а я  роль С о ю за р аб о ч и х  Кор п о р ац и и  
для р а з в и т и я  К а м е р у н а , и в то м , к а к  вы работались  н ы неш ни е  
удовлетворительны е в за и м о о тн о ш е н и я  р аб о ч и х  и а д м и н и с тр а 
ции К о р п о р а ц и и , в ы р а ж а е т  н а д е ж д у , что  в л и яни е т а к и х  о тв е т
ств ен ны х руковод и тел ей  все в больш ей м ере буд ет ска зы в а ть с я  
и в д р у ги х  р а б о ч и х  с о ю з а х .

Тел есны е н а к а з а н и я ;  вы сы лка

Штрафы и тюремное заключение являются обыч- 
нымп законными формами наказания в Камеруне, но 
Верховный суд п суды магистратов могут также при
говаривать к телесному наказанию за некоторые 
серьезные преступления, как например изнасилова
ние п кража со взломом. Всякий мужчина моложе 
17 лет может быть такл;е подвергнут телесному на
казанию по усмотрению суда. В годовых отчетах заре- 
гпстрпровано в 1949 году четырнадцать таких случа
ев наказания взрослых и двадцать один —  наказания 
малолетних, а в 1950 году зарегистрировано двадцать 
пять случаев наказанпя взрослых и одиннадцать слу
чаев наказания малолетних. Все эти приговоры были 
вынесены судами магистратов в Камеруне и в про
винциях Баменда.

Управляющая власть заяв.1яет также, что тузем
ные суды могут приговаривать к телесному наказа
нию в уголовных делах, а в мусульманских судах 
северных районов телесное наказание чисто фор
мального характера может налагаться за убийство при 
известных обстоятельствах, за прелюбодеяние н пп- 
тье вина. В годовых отчетах зарегистрировано во
семьдесят восемь приговоров туземного суда в 1949 
году п шестьдесят нриговоров в 1950 году.

В рекомендации, одобренной позднее Генеральной 
Ассамблеей, Совет высказался на своей четвертой 
сессии в том смысле, что телесные наказанпя яв.тя- 
ются мерой унизительной и несоответствующей духу 
Всеобщей декларацпп прав человека, и настоятель
но рекомендовал управляющей власти немедленно 
отменить пх.

В своем ответе управляющая власть указала, что 
в конечном итоге 'ее политика заключается в том, 
чтобы согласовал, законы Территории с соответст
вующими законами Соединенного Королевства, но 
что прп тех примитивных условиях, которые сущест
вуют в Территории, дальнейшее сокращение числа

правонарушений, караемых телесным наказанием, 
было бы в ущерб общественным интересам.

На своей шестой сессип Совет вновь рекомендо
вал управляющей власти отменить в Территории те
лесные наказания и возможно скорее провести необ
ходимые для этого меры. Управляющая власть отве
тила, что ее политика заключается в том, чтобы как 
можно скорее отменить телесные наказанпя, что в 
1950 году она вновь пересмотрела свою позицию и 
что дальнейшие меры к достижению этой определенно 
установленной це.11И будут приняты, как только это 
позволят местные условия.

Прп известных обстоятельствах в качестве ме
ры наказанпя может также применяться высылка. 
Управляющая власть поясняет, что «высылка» озна
чает, в отношении туземного населения, высылку из 
места совершения преступленпя или рассмотрения 
дела в какое-либо другое место в Нигерии иди в 
подопечной территории.

На своей четвертой сесспи Совет рекомендовал уп
равляющей власти упразднить высы.тку туземцев из 
Территории. Управляющая власть ответила, что ту
земцы не высылаются нз пределов Нигерпп и Каме
руна.

На своей девятой сессии Совет принял следующую 
рекомендацию :®®*

С ов ет, о т м е ч а я , ч то  уп р ав л я ю щ а я  власть про изв ел а  в 1 9 5 0  
году д ал ьн ей ш ий  пер есм отр  своей п о з и ц и и  по вопросу о те л е с 
ном н а к а з а н и и , п р и н я в  во в н и м а н и е  резо лю ц ии  Генер ал ь но й  А с 
сам блеи  и С о в ета , и ч то  д ал ьн ей ш ие ш а ги  к  д о с ти ж е н и ю  п о 
став л ен но й  цели полной отм ены  это го  н а к а з а н и я  б уд ут пр ед 
п р и н я ты , к а к  только  это позвол ят м естны е ус л о в и я , н а сто я тел ь 
но р е к о м е н д у е т  нем ед ленно п р и н я ть  меры к  полной о тм е н е  т е 
л есн ого  н а к а з а н и я .

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

Р у к о в о д я щ и е  п ри нц ип ы  и о б щ и е со о б р аж е н и я

Представитель Новой Зеландип выразпл свое удов
летворение по поводу создания управляющей властью

231 Прежде чем принять эту рекомендацию, Совет произвел по
именное голосоваппе по следующему проекту рекомендацпп, пред
ложенному представителем Союза Советских Социалистических 
Геспублпв;

«Совет рекомендует управляющей власти немедленно отме
нить телесное наказание в подопечной территории». Результаты 
голосования былп следующие;

Голосовали з а :  Ирак, Союз Советских Социалистических 
Республик.

Голосовали п р о ти в : Австралия, Г.елытш, Ф ранция, Н овая Зе
ландия, Соединенное Королевство, Сое,днненные Ш таты Америки.

В о зд ер ж ал и с ь : Аргентина, Kiiraii, Доминиканская Респуб
лика, Таиланд.

П р ед л о ж е н и е было откл о нен о  6 го лосам и против  2 ,  при 4  в о з 
д е р ж а в ш и х с я .

Затем Совет произвел поименное голосование по поправке, 
предло;кеш1оп представителем Союза Советских Соцпалистпче- 
скпх Республик к предлоя;епному представителем Соеднпеппых 
Штатов Америки п принятому- впоследствии проекту рекоменда
ции. В этой поправке предлагалось, чтобы текст Соединенных 
Штатов был изменен следующим образом:

«Совет рекомендует немедленно принять меры, имеющие це
лью полное упразднение телесного наказания». Результаты  го
лосования былп следующие:

Голосовали за : Аргентина, Доминиканская Республика, Ирак, 
Таплапд, Союз Советских Соцпалпстпческпх Республик.

Голосовали п р о ти в : Австралия, Бельгия, Франция, Н овая Зе
ландия, Соединенное Королевство, Соединенные Ш таты Америки.

В о зд ер ж ал и с ь : Китай.
Э та  п о п р а в ка  бы ла о ткл о н е н а  6 го лосам и  пр отив  5 ,  при  1 

в о зд е р ж а в ш е м с я .
П р о е кт  р еко м ен д ац и и  был п р и н я т  8 го лосам и  про тив  1 ,  при 

3  в о з д е р ж а в ш и х с я .
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в M an-o’-W ar Bay центра для подготовки руководи
телей по развитию местной общественности п пред
ложил создать п другие подобные центры, особенно 
в менее развитых районах Территории.

Представитель Союза Советских Соцпалпстпческнх 
Республик заявил, что управляющая власть проводит 
антидемократическую политику в Камеруне, выража
ющуюся в расовой дпскримпнацпи и вопиющем на
рушении прав п интересов туземного населенпя. Со
вет должен рекомендовать управляющей властп пре
кратить проведение такой антидемократической по
литики.

Особый представитель управляющей властп заве
рил Совет в том, что население Террпторпн пользу
ется всеми гражданскими свободами, предоставляе- 
5ШМИ всем свободным народам. В Террнторпп нет от
рядов тайной полпцпп и на ней находятся только трп 
•британских полицейских офицера п 497 туземных 
полицейских, пз которых нпкто не имеет оружия прп 
обычном выполнении своих обязанностей. Туземцы 
не могут подвергаться произвольному аресту, и так 
же как и в Англин в отношенпп их применяются по
ложения habeas corpus. Он напомнил, что Выездную 
■мпсспю особенно поразила свобода слова п печати, 
которой пользуется население, п заявил, что в насто
ящее время народ голосует по своему выбору за же
лательные ему партпп и кандидатов.

З д р а в о о х р а н е н и е  и м ед и ц и н ско е  об сл уж и в ан и е

Представитель Таиланда подчеркнул необходи
мость улучшения здравоохраненпя н медицинского 
обслул:нванпя. Он считал, что медицинское обслужп- 
ванпе должно соответствовать потребностям местно
го населенпя п что по соображениям гуманности не
возможно оставлять обширный район северного Ка
меруна без больниц. Отмечая увеличение медпцпн
ского персонала п чпсла больничных коек, он тем не 
менее полагал, что недостаточно пятнадцати врачей 
на население численностью более одного миллиона, п 
настоятельно рекомендовал управляющей власти при
лагать все усилия к равномерному распределению ме
дицинского' обслужпванпя во всей Территории.

Представитель Новой Зеландпн, с удовлетворением 
отмечая, что в настоящее время придается большое 
значение медицинскому научному исследованию и по
стройке больниц, полагал все же, что следует уделять 
большее внимание вопросу здравоохраненпя в Терри
тории; он считал, в частности, что следует увеличить 
медицинский персонал и учебные заведения для его 
подготовки п попытаться, пожалуй, достигнуть боль
шего в области превентивной медицины.

Представитель Союза Советских Соцпалнстнческпх 
Республик заявил, что обслужпванпе в области здра
воохраненпя совершенно неудовлетворительно п что 
управляющая власть не приняла необходимых мер 
для обеспечения туземному населению надлежащего 
обслуживания. В Территории нет собственного меди
цинского обслужпванпя. Во всей Территории только 
одиннадцать больниц, а в ее северной части нет ни 
одной. Недостаток средств медицинского обслужива
ния у преобладающего большинства туземного насе
ления и  ужасные условия жпзнн ведут к высокой 
смертности. Расходы по судебному ведомству, на со
держание полиции и тюрем составплп 21,6 процента 
бюджета Территории, в то время как расходы на 
обслужпванпе в области здравоохранения составляли 
всего 10 процентов. Совет должен рекомендовать уп
равляющей власти увеличить бюджетные ассигнова
ния на здравоохранение туземного населения.

Особый представитель управляющей власти обра
тил внпманпе на весьма значительное расширение 
медпцпнского обслужпванпя п обслуживания в обла
сти здравоохраненпя вообще, а также на бюджетные 
асспгнованпя для этпх целей, что может служить до
казательством решения управляющей властп продол
жать расширять это обслуживание до тех пор, пока 
оно не достигнет ;кедаемого уровня во всех частях 
Территории.

Он заявил, что есть несомненные указания на бо
лее интенсивную работу медицинских летучих отря
дов в северных частях Территории п на расширение 
сетп амбулаторий, обслуживающих большие прави
тельственные п мисспонерскпе больницы, которые на
ходятся непосредственно за гранпцамп Территории. 
Несомненно, что этп бо.1Ьнпцы сделали очень много 
для населенпя Камеруна, которое во многих случаях 
составляло больше половины пациентов в них. Осо
бый представитель отметил то обстоятельство, что 
после окончания постройки госпиталя в Мубп север
ный район будет иметь свою первую современную, 
хорошо оборудованную п хорошо содержащуюся пра
вительственную больницу.

Он заявил, что в настоящей стадии развптпя Тер
ритории неоспорим тот факт, что довольно большой 
процент расходов не только туземных властей, но 
также в известной мере п самого центрального пра
вительства, уделяется па адмпнпстратпвные цели п 
на содержание полиции, по сравненпю с процентом 
расходов на экономическое развитие п социальное 
обслуживание. Он указал, однако, на то, что централь
ное правительство взяло на себя бремя самых боль
ших расходов по экономическому п социальному раз
витию II развитию в области образования. Из неболь
шого бюджета туземных властей 55 процентов рас
ходов идут на адмпнпстратпвные нужды п на содер
жание полиции II только 45 процентов —  на эконо
мическое развптпе и социальное обслужпванпе, в то 
время как пз правительственных расходов, которые 
по крайней мере в пять раз больше расходов тузем
ных властей, только 35 процентов выделяются на ад
министративные цели, а 65 процентов идут на по
крытие расходов по экономическому п социальному 
обслуживанию, которые уже п теперь вошлп в ста- 
дпю быстрого развптпя.

Ж и з н е н н ы й  у р о в ен ь ; т р у д ; за р а б о тн а я  пл ата

Представитель Таиланда считал нпзкпмп существу
ющие в настоящее время ставки заработной платы, 
особенно ставки в северных районах, п что нельзя 
считать чрезмерными требования Национальной фе
дерации Камеруна об основной минимальной ставке 
в четыре шиллинга в день. Чтобы поднять жизнен
ный уровень следовало бы произвести общий пере
смотр ставок заработной платы. Представитель Таи
ланда также обратил внпманпе управляющей власти 
на жпдпщные проблемы и на те санитарные условия, 
в которых живут рабочие.

Представитель Новой Зеландпн отметил, что уп
равляющая власть энергично и с наплучштш наме- 
ренпямп принялась за выполнение огромной задачи 
по поднятию жизненного уровня населения, но счи
тал, что ей еще много остается сделать.

Представитель Соединенных Штатов Америки от
метил, что, несмотря на увеличение заработной пла
ты, на которое согдасплась Корпорация для развптпя 
Камеруна, заработная плата и жизненный уровень 
все еще остаются сравнительно низкими; он выра-

Digitized by UN Library Geneva



ЗИЛ, однако, надежду, что все слои рабочего населения 
смогут пользоваться улучшенными условиями и что 
постепенно можно будет повышать заработную плату 
для всех, по возможности более быстрым темпом, чем 
будет возрастать стоимость жизни. Исходя из пред
положения, что управляюш,ая власть сделает несом
ненно все возможное для обеспечения того, чтобы 
ставки заработной платы, выплачиваемой другими 
работодателями, находились на одном уровне с зара
ботной платой Корпорации, он полагал, что одним из 
средств достижения этой цели было бы расширение 
обслуживания департамента труда, для того чтобы он 
мог оказывать влияние на все растуш,ее число пред
приятий, пользующихся наемным трудом, и на все 
трудовые элементы Территории.

Представитель Китая, напомнив о рекомендации 
Совета приступить к изучению вопроса о стоимости 
жизни, отметил, что пока не было еще сделано пол
ного обследования этого вопроса; по его мнению, эти 
обследования представляются настолько важными, 
что управляющая власть должна приложить все уси
лия к тому, чтобы они были сделаны.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заявил, что в Корпорации для развития 
Камеруна заняты 17 500 постоянных рабочих, полу
чающих очень низкую заработную плату и устроив
ших в 1949 году забастовку в знак протеста против 
плохих условий работы и жестокой эксплоатации, 
которой они подвергались. Они требовали увеличения 
заработной платы до 2 шилл. 6 пенсов в день, но эта 
просьба не была удовлетворена управляющей вла
стью.

Особый представитель управляющей власти зая
вил, что мнение будто бы трудовое население Терри
тории, состоящее главным образом нз рабочих и слу
жащих Корпорации для развития Камеруна, ведет 
упорную, ожесточенную борьбу против тяжелых усло
вий, удивило бы этих рабочих, условия труда которых 
значительно улучшились за последние два года. Их 
заработная плата повысилась примерно на 75 процен
тов, наблюдается непрерывное и быстрое улучшение 
жилищных условий, равно как улучшение в области 
здравоохранения, просвещения и организации отдыха 
и развлечений; через посредство избранных ими 
представителей рабочие находятся в постоянном кон
такте с администрацией Корпорации. Поэтому неуди
вительно, что 1950 год ознаменовался отсутствием ка
ких-либо трудовых конфликтов.

Телесны е н а к а з а н и я ;  вы сылна

Представитель Соединенных Штатов Америки на
стаивал на необходимости творческого и энергичного 
подхода к проблеме телесного наказания и на немед
ленной разработке других эффективных мер наказа
ния, чтобы можно было полностью отменить телесное 
наказание.

Представитель Аргентины выразил уверенность в 
том, что в Четвертом комитете во время следующей 
сессии Генеральной Ассамблеи управляющая власть 
даст удовлетворительную информацию по вопросу об 
отмене телесного наказания.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заявил, что Совет должен подтвердить и 
повторить своп предыдущие рекомендации и насто
ятельно рекомендовать управляющей власти немед
ленно отменить телесное наказание, равно как и все 
декреты и другие постановления, разрешающие на
ложение этой кары в Территории.

Особый представитель управляющей власти пояс
нил, что конечная цель управляющей власти заключа
ется в том, чтобы неуклонно стремиться к полной от
мене телесного наказания в Территории, что вопрос 
этот пересматривался в 1950 году и будет в дальней
шем все время пересматриваться, чтобы достигать 
улучшения положения с улучшением местных усло
вий.

V. П Р О ГР ЕС С  В О БЛАСТИ О Б РА З О В А Н И Я  
Обзор положения и рекомендации Совета по Опеке

Р у ко в о д я щ и е  при нц ип ы  и о б щ и е  со о б р аж е н и я

В области просвещения в Камеруне проводится та 
же политика и применяются те же организационные 
принципы, что и во всей Нигерии. Согласно сделан
ным заявлениям общие цели этой политики заключа
ются в следующем:

I )  Предоставление всем желающим учиться детям 
возможности пройти четырехлетнпй курс в начальной 
школе первой ступени и предоставление возможности 
пройти дальнейший четырехлетний курс в начальной 
школе второй ступени тем детям, для которых этот 
курс может быть полезен;

I I)  предоставление возможности способным детям 
поступать после окончания начальной школы в сред
нюю школу, а затем  в  специальные учебные заведе
ния, в университеты  пли в  другие учебные заведе
ния, в  которых они могут получить высш ее образова
ние и

I II)  распространение грамотности среди взросло
го населения.

Системой образования ведает директор просвеще
ния Нпгерпп, при котором состоят центральные и ре
гиональные консультативные органы. В Камеруне 
было создано несколько местных комитетов по вопро
сам образования, с тем чтобы предоставить местному 
населению возрастающую степень контроля над обра
зованием в данных районах. Принцип управляющей 
власти —  сотрудничать с миссиями и активно по
ощрять их, путем предоставления им финансовой по
мощи в деле развития образования. Большинство мис
сионерских шкод признано теперь управляющей вла
стью, поскольку они соответствуют особым требова
ниям, установленным ею, и субсидируются из прави
тельственных фондов. Размер финансовой помощи ис
числяется по установленной формуле, а размер мест
ных взносов определяется в соответствии со стадией 
развития дапного района. Б 1950 году субсидии мис
сионерским обществам составили 45 897 ф. ст.

Б 1950 году в Территории было 304 школы, нз ко
торых 244 находились в ведении миссий и шестьде
сят — в ведении правительства и туземных властей, 
по сравнению с 276 школами в 1948 году и 295 — 
в 1949 году. Из общего числа школ, существовавших 
в 1950 году, 296 были начальными школами, две — 
школами второй ступени и шесть —■ школами по под
готовке учителей, причем увеличение по сравнению 
с 1949 годом относится к числу начальных школ. Из 
304 школ Территории тридцать три начальных школы 
II одна школа ио подготовке учителей находились в 
северной части Территории. Из общего числа детей 
школьного возраста в Камеруне и в провинции Ба
менда около 23.8 процента училось в школах (по 
сравнению с 22,2 процента в 1949 году и 19,6 про
цента в 1948 году) и 1,3 процента в северных райо
нах (против 1 процента в 1949 и 1948 годах). Для
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всей Территории в целом число учащихся составляло 
в среднем 11,7 процента по сравнению с 10,7 про
цента в 1949 году п 9,8 процента в 1948 году. Осо
бый представитель управляющей власти сообщил Со
вету, что посещаемость школ возросла в течение двух
летнего периода на 20 процентов, т.е. с 25 ООО до 
31 ООО учащихся. Управляющая власть добавляет, 
что процент неграмотности за пределами округа Вик
торин составляет, вероятно, свыше 90 процентов и, 
несомненно, выше среди женщин п пожилых людей.

На своих четвертой и шестой сессиях Совет при
нял целый ряд рекомендаций но некоторым общим п 
специальным вопросам образования в Территории. 
На своей четвертой сессии Совет рекомендовал управ
ляющей власти энергично проводить в жизнь ее про
грамму развития образования; Совет подчеркнул ре
шающее значение, которое образование имеет в дру
гих областях развития, п отметпл, что в Камеруне 
образование все еще сильно отстает п почти целиком 
предоставлено частной инициативе, п настоятельно 
рекомендовал управляющей власти прилагать более 
энергичные усилия к развитию образования, особен
но на Севере. На своей пятой сессии Генеральная 
Ассамблея рекомендовала Совету уделить особое вни
мание долгосрочным программам развптпя образова
ния в подопечных территориях, чтобы обеспечить на
селению этих территорий возможность принять на се
бя как можно скорее ответственность за полное само
управление.

Управляющая власть ответила, что она придает 
особое значение улучшению п расширению сети учеб
ных заведений в пределах имеющегося педагогиче
ского персонала п финансовых ресурсов, и обратила 
внимание на достигнутые в этой области в 1949 году 
дальнейшие успехи.

Выездная миссия получила петиции относитель
но расшпрення образования во всех областях п о бо
лее широком распространении бесплатного п обяза
тельного обучения. По ее мнению, всеобщее стрем
ление к образованию далеко превосходит темпы со
здания учебных заведений, п Выездная миссия при
шла к заключению, что ввиду потребностей населе
ния необходимо увеличить число учебных заведений.

В ответ на это управляющая власть указала, что 
хотя начальное образованпе, предоставляемое суб
сидируемыми добровольными организациями, не 
вполне удовлетворяет управляющую власть п более 
культурные слои населения, тем не менее возможно
сти получения образования увеличиваются даже ско
рее, чем действительное стремление населения к не
му. Принимая во внимание высокий процент «утечкп» 
в, начальных школах Южного Камеруна, управляю
щая власть пришла к выводу, что потребность в обра- 
зованип, поразившая Выездную миссию, фактпческп 
отражает лишь пожелания меньшинства населения. 
Тем не менее управляющая власть намерена настой
чиво проводить свою политику распространения обра
зования II также поощрять действительное стремление 
к образованию.

Когда на шестой сесспп Совета на его рассмотрении 
находился доклад Выездной миссии п девять пети
ций с жалобами на недостаточные возможностп полу
чения образования в Территории, Совет с удовлетво
рением отметил некоторые достижения, в том чпсле 
увеличение расходов на нужды образования, но 
вновь отметил недостаточные, в общем, возможности 
получения образования п повторил свою предыду
щую рекомендацию. Он рекомендовал, чтобы управ

ляющая власть сделала в ближайшее время все от 
нее зависящее для преодоления существующих пре
пятствий, особенно в Северном Камеруне, где управ
ляющая власть должна, в случае необходимости, при
нять более активное участие в распространении про
свещения. Совет также с удовлетворением отметил 
результаты работы добровольных организаций, по.ть- 
зующнхся правительственными субсидиями, но счи
тал тем не менее необходимым обратить больше вни
мания на желательность открытия новых правитель
ственных школ, особенно в тех районах, в которых 
в настоящее время не имеется частных учебных за
ведений.

Обращая внимание на работу, которая, как это 
указано в годовом отчете, была проделана в области 
просвещения в 1950 году, управляющая власть упо
мянула, в частности, дальнейшее увеличение расхо
дов, открытие первого центра по подготовке учителей 
на Севере, предоставление новых стипендий для обу
чения в средних школах и в университетах, строи
тельство новых школ, увеличение числа учащихся в 
начальных школах, успешность курсов обучения гра
моте взрослых в районах плантаций н возрастающую 
популярность среди женщин курсов ведения хозяй
ства. Управляющая власть указала также, что одна 
пз самых срочных задач заключается в том, чтобы 
убедить родителей позволять своим детям полностью 
пользоваться существующими возможностями обуче
ния. Только горцы-язычнпкн в северной части Каме
руна настроены против образования, но на Юге число 
поступающих в начальные школы могло бы быть по
чти удвоено, если бы все ученики, на которые рассчи
таны существующие школы, посещали пх.

На своей девятой сесспп Совет принял следующую 
рекомендацию:

С овет с уд овлетво рением  о тм е ч а е т , что число у ч а щ и х с я  в ш к о 
л а х  детей  увеличилось в те ч е н и е  о тч е тн о го  периода н а  20 про
ц ен то в , но у к а з ы в а е т  н а  т о , что  э та  ц иф р а н е в е л и ка  по с р а в 
нению  с об щ им  числом  детей  ш кол ьн ого  в о з р а с т а , осо бенно в 

северной ч а с ти  Т е р р и т о р и и ; он далее о тм е ч а е т , ч то  в о зр астаю 
щ ее зн а ч е н и е  придавалось под готов ке уч и те л е й , те х н и ч е с ко й  под
го то в ке  и п о с тр о й ке  ш кол  и что  расходы  н а  о б р азо в ан и е  ув ел и 
чились более чем  н а  7 0  п р о ц е н то в ; ввиду больш ей потреб но сти  
Тер р и то р и и  в под готовленно м  ту зе м н о м  персонал е, С овет р е к о 
м ен д ует ув ел и ч и ть  в о зм о ж н о с ти  пол учени я  о б р а зо в а н и я .

Н ачал ь ное о б разо ван ие

Значительная часть начальных школ и школ, в 
которых преподавание ведется на туземном языке, 
находится в руках пяти миссионерских обществ, ко
торые ведут пх с помощью правительственных субси
дий. В 1950 году в Территории было 296 начальных 
школ, нз которых 151 была субсидируема и во
семьдесят семь несубспдируеыы мнсснонерскимп 
школами, п пятьдесят восемь были правительствен
ными школами и школами туземных властей. Боль
шинство этих школ находилось в Камеруне н в про
винциях Баменды на юге, н в них было 28 333 уча
щихся; в северных районах было тридцать три на
чальных школы с 1 818 учащимися.

С ред нее о б р азо в ан и е

В 1950 ГОДУ в южной частп Территории было две 
средних школы с общим числом учащихся в 262 че
ловека (по сравнению с 237 в 1949 году) и нн одной 
школы в северной частп. Этими двумя шкодами ве
дают мпсснп. Стипендии, предназначаемые для сред
них школ Территории п Нигерии, могут предостав
ляться также II камерунским детям (рекомендация
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Совета о стниендиях приводится впже под разделом 
Высшее образование).

В ы сш ее о б р азо в ан и е

В Территории нет высших учебных заведений, но 
кандидаты пз Камеруна, удовлетворяюш;пе установ
ленным требованиям, могут получать стипендии для 
обучения в Университетском колледже в Ибадане, 
в Нпгерпп, п в учебных заведениях Соединенного Ко
ролевства. В 1950 году в Университетский колледж 
был послан еш;е один правительственный стипендиат 
нз Территории, кроме двух, посланных уже в 1949 
году, а шесть правительственных стипендиатов п 
один стипендиат Британского совета былп посланы 
в Соединенное Королевство, тогда как только пять 
было послано в 1949 году. Шесть стипендий было 
выдано в 1950 году пз фонда в 4 ООО ф. ст., ежегодно 
ассигнуемого Корпорацпей для развития Камеруна 
в целях выдачи стипендий для обученпя в Универсп- 
тетском колледже п в учебных заведениях за грани
цей. Пять других стипендиатов Корпорацпп учатся 
в Университетском колледже с 1949 года.

На своей четвертой сессип Совет приветствовал 
попытки управляюш,ей властп поощрять высшее обра
зование в Камеруне п выразил надежду, что онп по- 
.ipiaT дальнейшее развитие путем увеличения числа 
предоставляемых правительством стипендий для по
лучения образования за границей. На своей пятой 
сесспп Совет, рассмотрев резолюцию Генеральной 
.Ассамблеп по этому вопросу, принял резолюцию, в ко
торой он рекомендовал правительству Соединенного 
Королевства принять все возможные меры для повы
шенпя числа стипендий, предоставляемых учащимся 
Камеруна, п настоятельно предлагал ему принять все 
возможные меры для обеспечения студентам из по
допечной территории, отвечающим необходимым тре
бованиям, стипендий, пособий на образование н по
собий для прохождения стажа, которые учреждены 
Организацией Объединенных Наций или ее специа
лизированными учреждениями. На своей шестой сес
сии Совет рекомендовал управляющей властп при
нять меры для увеличения числа стипендий для уча
щихся Камеруна п ускорить процесс назначения 
местных жителей как мужчин, так п женщин на ответ
ственные правительственные должности.

Управляющая власть сообщила, что помимо новых 
стипендий, выданных в 1950 году правительством, 
Корпорацпей для развития Камеруна п Британским 
советом для прохождения курса в университетах Со
единенного Королевства н в Университетском коллед
же в Ибадане, Корнорация выдала еще восемнадцать 
дополнительных стипендий для учащихся в средних 
школах, не считая стипендий, выданных для детей ее 
служащих; кроме того пятьдесят два кандидата по
лучили стниеидип от туземных властей для обучения 
в средних школах Территории.

На своей девятой сессии Совет принял следующую 
рекомендацию;

С о в ет, с уд овлетворением  о тм е ч а я  р ас ш и р ен и е  про грам м ы  с т и 
пенд ий для ср ед н их  и в ы сш их у ч еб н ы х за в е д е н и й , которое о к а 
залось возм ож н ы м  в з н а ч и те л ь н о й  м ере бл агод аря деятельном у  
содей ствию  К о р п о р ац и и  для р а з в и т и я  К а м е р у н а , р еко м ен д уе т  
уп рав л яю щ ей  власти  откры ть  более ш и р о ки й  доступ  к  среднем у  
и вы сш ем у об р азо в ан и ю  для в о з р а с т а ю щ е го  числа те х  у ч а щ и х с я  
в Т е р р и то р и и , которы е о тв е ч а ю т необходим ы м  тр е б о в ан и я м .

В которых иреподаванне ведется на туземном языке. 
Плата за учение в правительственных начальных 
школах первой ступенп состав.тяет 10 шилл. в год, 
а в начальных школах второй ступени —■ 1 ф- ст. в 
год; в школах туземных властей и миссий школьная 
плата колеблется от 4 пенсов до 3 шиллингов 6 пен
сов в месяц. В одной пз средних школ плата состав
ляет 10 ф. ст. в год за учение и 6 ф. ст. за пансион, 
тогда как в другой —  нужно платить 6 ф. ст. в год 
за учение п 6 ф. ст. за пансион. Управляющая власть 
обращает внимание на то, что различные учреждения 
вносят плату за нуждающихся учеников и что многие 
ученики зарабатывают сами деньги на оплату своего 
учения. В северных районах начальное обучение пре
доставляется бесплатно.

На своей четвертой сессип Совет настоятельно ре
комендовал управляющей власти найтн пути и сред
ства к возможно большему сншкенпю платы за уче
ние, с тем чтобы в конечном счете начальное образо
вание предоставлялось бесплатно, а среднее не зави
село от личных средств учащегося. В ответ на это 
управляющая власть заявила, что только очень низ
кая плата взимается за начальное образование в юж
ной части Территории п что нигде в Территории не
достаток в денежных средствах не служит препятст
вием к посещению школы; как раз в отдаленном се
верном районе, где обучение в школах бесплатно, 
труднее всего достигнуть успехов в этом направленип, 
вследствие нежелания родителей разрешать детям 
оставлять сельскохозяйственные работы для посеще
ния школы.

Р асходы  н а  о б р азо в ан и е

По предварительным данным государственные рас
ходы на образование составляли в 1950 году 108 259 
ф. ст., пз которых 26 060 ф. ст. приходится на до
лю туземных властей, а остальная сумма на долю 
правительства; в 1949 году было израсходовано 
86 942 ф. ст., а по сравненпю с 1948 годом расходы 
на образование в 1950 году увеличились более чем 
на 70 процентов. Нет точных данных относительно 
значительной суммы расходов мпсспонерскпх об
ществ.

На своей четвертой сессии Генеральная Ассамблея 
выразила надежду, что управляющая власть при со
ставлении своих бюджетов обратит особое внпманпе 
на улучшение п расширение возможностей получения 
образования. На своей пятой сессии Совет нрннял 
резолюцию, предлагающую заинтересованным управ
ляющим властям, чтобы при финансировании дела 
распространения высшего образования в Африке бы
ла сделана попытка заручиться помощью тех частных 
организаций, которые в состоянии оказывать этому 
делу финансовую поддержку. На своей шестой сес
сии Совет с удовлетворением отметил увелнчеВйе 
ассигнований на образование н рекомендовал управ
ляющей властп увеличить бюджетные асспгнованпя 
на нужды образования п другие культурные потреб
ности.

Отмечая дальнейшее увеличение расходов, управ
ляющая власть заявила по поводу другпх источников 
финансовой помощп, что единственными частными 
организациями, которые оказывают финансовую по
мощь правительству н туземным властям в области 
образования, являются миссионерские органнзацпп.

П л а та  з а  у ч е н и е  П р еп о д ав а тел ь с ки й  состав

В Камеруне н в провинциях Баменды плата за уче- Управляющая власть заявляет, что в юишых райо- 
ппе взимается во всех школах, за исключением школ, нах число учителей, получивших дипломы на право
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преподавания в начальных школах первой ступени, 
соответствует в настоящее время потребностям на
селения, но что все еще продолжает нехватать дипло
мированных учителей для преподавания в начальных 
школах второй ступени. Число туземных учителей в 
северных районах все еще недостаточно. В 1949 и
1950 гг. было шесть школ для подготовки учителей, 
в которых ежегодно обучались 284 человека.

На своей четвертой сессии Совет принял резолю
цию, в которой управляющей власти предлагалось 
улучшать и расширять существующие возможности 
подготовки туземных учителей. На своей шестой сес
сии Совет с удовлетворением отметил увеличение чис
ла лиц, проходящих педагогические курсы.

Управляющая власть заявила, что первый центр 
по подготовке учителей на севере Территории был 
открыт в Муби в 1950 году и должен облегчить поло
жение в  этой области. Кроме того, в январе 1952 го
да ожидается открытие в Бамбуи педагогического 
центра по подготовке сельских учителей для препо
давания сельскохозяйственных наук.

На своей девятой сессии Совет принял следующую 
рекомендацию:

С о в е т , о тм е ти в  с  удовлетворением  то  больш ое з н а ч е н и е , ко то 
рое у п р а в л я ю щ а я  власть п р и д ает р ас ш и р ен и ю  в о зм о ж н о сте й  
п о д го то в ки  у ч и те л е й , и , в ч а с т н о с т и , о ткр ы ти е  в 1 9 5 0  году в 
м ен ее  р а з в и т о й  северной ч асти  Т е р р и то р и и  ц е н тр а  по под гото в ке  
у ч и те л е й  для э л ем ен тар н ы х ш ко л , р еко м е н д у е т  р а с ш и р и ть  п ро 
гр а м м у  п о д го то в ки  ту зе м н ы х  уч и те л е й .

Т е х н и ч е с к а я  по д го то в ка

Управляющая власть заявила, что она считает тех
ническую подготовку самым срочным делом в области 
образования в Территории. Она предприняла шаги 
для обучения населения различным ремеслам н руч
ному труду. Б Омбе, вблизи Бпктории, строится центр 
по подготовке к различным ремеслам, который обой
дется в общем около 90 ООО ф. ст. ; его персонал бу
дет состоять пз десяти европейских инструкторов, ко
торый будет проводить пятилетнпе курсы по подготов
ке плотников, каменщиков, электротехников и т.д. 
Предполагается, что ежегодные выпуски этого подго
товительного центра достигнут постепенно тридцати 
пяти вполне квалифицированных рабочих.

Быездной миссии были представлены в 1949 году 
просьбы о расшпренпи профессиональной ремеслен
ной подготовки как средства предоставления моло
дым людям возможности занимать более высокие и 
более разнообразные должности. На своей шестой 
сессии Совет принял во внимание беспокойство, вы
раженное в этих петициях, и рекомендовал управ
ляющей власти расширить существующие и создать 
новые возможности для технической подготовки. Уп
равляющая власп. ответила, что открытие центра 
технической подготовки в Омбе ожидается в середине
1951 года и что жители Камеруна смогут пользовать
ся также техническими учебными заведениями Ни- 
герии, число которых значительно возрастает.

О б р а з о в а н и е  для взрослы х и м ассовое о б р азо ван ие

Корпорация для развития Камеруна проводит 
шестьдесят четыре курса по обучению грамоте в трид
цати двух пунктах, расположенных в рабочих лаге
рях. Ученики посещают эти курсы два раза в неделю 
по два часа, и в 1950 году максимальное число уча
щихся достигало 1 012 человек. Согласно годовому 
отчету за 1949 год, в северным районах директора

всех начальных школ дают уроки три раза в неделю 
на бесплатных курсах для взрослых. Управляющая 
власть заявляет, что довольно большое число женщин 
иосещает курсы ведения домашнего хозяйства, устра
иваемые правительством, туземными B.iacTHmLH мис
сиями.

Б Территории имеется несколько библиотек, при
надлежащих школам, туземным властям и устроен
ных при подготовительных центрах, и одна небольшая 
библиотека общеобразовательной литературы для 
взрос.1Ых в Тико.

На своей девятой сессии Совет принял следующую 
рекомендацию:

С овет с ч и т а е т  ц енн ой  р аб о ту  К о р п о р ац и и  для р а з в и т и я  К а м е 
р у н а , ко тор ую  о н а  ведет в области  о б р азо в ан и я  в зр о сл ы х; он  
р е ко м ен д уе т поо щ рять  и в д ал ьнейш ем  в сев о зм о ж н ы е способы  
сод ей ств ия  о б разо ван ию  взрослы х и в св я зи  с  эти м  с  удовле
тв о рен ием  о тм е ч а е т  пр ед л о ж ен ие  уп р ав л я ю щ е й  власти  о создании  
для З апад н о й  А ф р и ки  ц е н тр а  по с н а б ж е н и ю  образо вател ьной л и 
те р а ту р о й  ; С овет в ы р а ж а е т  н а д е ж д у , ч то , с н а б ж а я  аф р и ка н ц ев  
м атер иал ом  для ч т е н и я , это т  ц ентр  п о м о ж ет им  не заб ы в ать  то , 
ч е м у  они в ы учились  в ш ко л е , или д а ж е  угл у б и ть  свое об р а
зо в а н и е .

П о о щ р е н и е  ту з е м н о й  культуры

Употребление туземных; наречий поощряется в 
школах, с учетом, однако, затруднений, вызываемых 
их большим разнообразием. На своей шестой сес
сии Совет с одобрением отметил эту политику.

Управляющая власть заявила, что в школах зна
чительное место занимает преподавание прикладного 
искусства и ремесел и что физкультура включает 
игры и танцы. Бведенпе программы обучения афри
канским языкам в старших классах начальной шко
лы имеет целью предоставить учителям возможность 
спасти от забвения хотя бы наиболее ценные остат
ки старинной народной культуры. Б Территории пока 
еще не существует музеев.

На своей четвертой сессии Совет настоятельно ре
комендовал управляющей власти приложить серьез
ные усилия к тому, чтобы путем распространения про
свещения содействовать развитию туземной культуры 
населения. Управляющая власть заявила, что на ку
ратора древностей возложена обязанность сохране
ния и поощрения туземного искусства и что школы 
сознают свою обязанность в этом отношении. По.мне
нию управляющей власти, серьезные попытки интел
лектуального и культурного развития населения в 
указанном направлении невозможны в широком мас
штабе до тех пор, пока не будет поднят уровень на
чального образования народных масс.

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

Р у ко в о д я щ и е  пр и нц ип ы  и о б щ и е со о б р аж е н и я

Представитель Таиланда считал, что управляющая 
власть должна устроить в Территории больше прави
тельственных школ.

Представитель Бельгии полагал, что успехи в об
ласти образования в северной части Территории явно 
недостаточны и что нельзя также считать удовлетво
рительной посещаемость школ, если только один про- 

'цент детей школьного возраста ходит в школу. Он с 
особым сожалением отметил, что при тех немногих 
существующих школах все же можно было бы удвоить 
число учащихся, если бы удалось убедить туземцев 
посылать своих детей в школы. Поэтому он сомнева
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ется в целесообразности той политики, согласно ко
торой возлагается начальное образование на ответст
венность туземных властей, в то время как этп вла
сти не проявляют достаточного интереса к вопросам 
просвещения, чтобы можно было оправдать такое до
верие к ним.

Представитель Новой Зеландпп придерживался то
го мнения, что управляющая власть с наплучшимн 
намерениями п большой энергией принялась за огром
ную задачу поднятия образовательного уровня насе
ления, не имеющего общего языка п включающего 
лишь 10 процентов грамотных людей, но полагал так
же, что еще многое остается сделать. Он подчеркнул 
необходимость прилагать дальнейшие усилия к подго
товке учителей и созданию школ в северных районах, 
где только 1,3 процента детей школьного возраста по
сещают школы. Он отметил, что добровольные орга
низации ведут, повидимому, прекрасную работу.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик сослался на отчет управляющей власти за 
1949 год, в котором она заявила, что процент негра
мотных в округе Викторин составляет 75 процентов 
п доходит почти до 100 процентов в более отдален
ных районах Севера п что процент неграмотных во 
всей Территории возможно достигает 95 процентов. 
То, что известно о 30-летнем управлении Камеруна 
управляющей властью, доказывает, что она держала 
туземное населенпе в состоянии невежества.

Представитель СССР заявил, что управляющая 
власть не приняла необходимых мер для обеспечения 
туземного населения надлежащим числом учебных за
ведений. В 1950 году лишь 11,7 процента детей 
школьного возраста нолучалп образование, а в про
винцпп Бенуэ обучалось только 1,3 процента детей 
школьного возраста. В течение двух отчетных ' лет 
число средних школ не изменилось и попрежнему 
пмеется только две таких школы. Он отметил, что ха
рактер преподавания в школах совершенно неудов
летворителен.

Особый представитель управляющей власти зая
вил, что управляющая власть равно как и Совет, все 
время учитывает, что еще очень много остается сде
лать для достижения в Территории дальнейшего про
гресса в области образования. Хотя были достигну
ты значительные успехи, усилия управляющей властп 
в теченпе ближайших нескольких дет должны быть 
направлены к значительному повышению нынешнего 
числа учащихся. Особый представитель выразил на
дежду, что представленная информация в достаточ
ной мере свидетельствует о том, что управляющая 
власть прилагает п будет прилагать энергичные уси
лия для расширения возможностей образования на 
всех ступенях. В своих попытках улучшить положе
ние, управляющая власть несомненно встретит под
держку со стороны той частп населения, которая, как 
отметила Выездная миссия в 1949 году, стремится 
к быстрому распространению просвещения, но он счи
тает необходимым отметить, что остается преодолеть 
большую апатию, о которой свидетельствует то обстоя
тельство, что школы еще не заполнены.

Он отметпл, что управляющая власть вполне со
гласна с принципом содействия начальному образо
ванию главным образом через посредство миссионер
ских обществ, которые уже давно существуют п обла
дают большим опытом в этой области.

Н ач ал ь но е о б р азо в ан и е

Представитель Таиланда отметпл, что небольшое 
число начальных школ п учащихся в северной части

Территории несомненно не соответствует ни ее пло
щади, ни населению н, по его мнению, еще много 
остается сделать в области предоставления достаточ
ных возможностей образования.

Принимая к сведению точку зрения управляющей 
власти, согласно которой туземцы неохотно позволяют 
своим детям посещать школы, он обратил внимание 
на высказанное Выездной миссией мнение, что, с дру
гой стороны, есть большой спрос на образование. 
Представитель Таиланда считал, что начальное обра
зованпе должно быть бесплатным и обязательным для 
всех детей п что обязанность управляющей власти 
заключается не только в том, чтобы убеждать роди
телей давать свое согласие на обучение своих детей, 
но также в том, чтобы, в случае надобности, вынуж
дать пх на такое согласие.

Особый представитель управляющей властп зая
вил, что, ввиду трудности увеличить число поступле
ний в школы, он считает неосуществимым п невоз
можным с финансовой точки зрения вводить в на
стоящей стадии развития обязательное начальное 
обучение в какой-либо части Территории.

С реднее и вы сш ее о б р азо в ан и е

Представитель Кптая, отметив большую потреб
ность Территорпп в техниках п заметное отсутствие 
туземцев на высших должностях, высказал мнение, 
что возможноо продолжать постепенно увеличивать 
число тех служащих, которые имеют хорошее среднее 
II  высшее образование. С удовлетворением отмечая 
число стипендий, выданных управляющей властью и 
Корпорацией для развития Камеруна, он все же по
лагал, что управляющая власть п Корпорация долж
ны удвоить своп усилия, направленные к расшире
нию возможностей получения высшего образования 
молодыми людьми п женщинами, которые отвечают 
необходимым требованиям и которые желают полу
чить это образованпе; этим путем может быть усилен 
приток столь необходимого персонала.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заявил, что обращает на себя внимание 
отсутствие в Камеруне высших учебных заведений.

Особый представитель управляющей власти про
должал утверждать, что, как об этом свидетельствуют 
отчеты управляющей власти, энергичные усилия при
лагаются к увеличению возможностей получения на
селением среднего п высшего образования.

П л а та  з а  у ч е н и е

Представитель Новой Зеландии с тревогой отметил, 
что в начальных школах южных провинцпй взимает
ся плата за учение, п высказал предположение, что, 
наряду с другими причинами, этим также, быть мо
жет, объясняется неполная посещаемость начальных 
школ, число обучающихся в которых могло бы быть 
удвоено.

Особый представитель управляющей властп за- 
явп.1, что небольшая плата за.учение, которая в отли
чие от прямых налогов представляет собой единст
венную форму взноса местного населения южной ча
стп Территории, не является препятствием к увели
чению числа поступлений в школы. Ведь фактпческп, 
именно в тех районах, где взимается плата за учение, 
больше всего детей поступает в школы, а в тех райо
нах, где школьной платы не взимается, число посту- 
пающпх, к сожалению, меньше всего. Кроме того, вве
дение несколько лет тому назад небольшой платы за
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учение в начальных ваколах туземных властей, чтобы 
уравнять пх с соседними школами, не оказало ника
кого влияния на посещаемость этпх школ.

Р асхо д ы  н а  о б р азо ван ие

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заявил, что Совет должен рекомендовать 
управляющей властп увеличить бюд:кетные асспгно
ванпя на нужды образования в целях создания в Ка
меруне достаточно развитой спстемы начального, 
среднего п высшего образования.

Особый представитель управляющей властп вы
сказал предположенпе, что увеличение на 70 процен
тов бюджетных ассигнований на нужды образования 
является достаточным доказательством того, как 
энергично управляющая власть нродоллсает зани

маться проблемой образования п намерена занимать
ся ею в будущем. Он напомнил, что работа доброволь
ных организаций, взявших на себя заботу о началь
ном образованпп, почти полностью оплачивается из 
субсидий правпте.тьства п туземных властей.

Если будет введено всеобщее начальное образова
ние, то расходы превысят, по крайней мере, в де
сять плп пятнадцать раз нынешние государственные 
расходы, не считая расходов добровольных организа
ций, II не следует упускать пз виду, что необходимая 
для этого сумма на много превысит общую сумму ны
нешних государственных расходов на все нужды на
селенпя. Особый представптель считал поэтому оче
видным, что прогресс в желательном направленпп не
осуществим без значительного увеличения местных 
взносов, поступающих от населенпя, в интересах ко
торого средства будут расходоваться.
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Г л а в а  V

К А М Е Р У Н  ПОД Ф Р А Н Ц У З С К И М  У П Р А В Л Е Н И Е М

I. О Б Щ И Е  С В Е Д Е Н И Я

Обзор местных условий и рекомендации 
Совета по Опеке

С т р а н а  и н а сел ен ие

Подопечная территория Камеруна под француз
ским управленцем занимает площадь в 432 ООО кв. 
километров II расположена несколько к северу от 
экватора; она имеет береговую линию длиной в 200 
км. вдоль Атлантического океана, после чего террито
рия сужается в направлении озера Чад. В террито
рию входит большая часть бывшего германского про
тектората, установленного в 1884 году и оккупирован
ного Францией и Англией в 1916 году.

Территория находится в переходном перподе; она 
не составляет единого целого нп с точки зрения гео
графической, ни с точки зрения этнической. В отноше
нии поверхности п климата следует отметить наличие 
четырех отдельных районов: на юге теплый и влаж
ный район плоскогорий п лесов; в центре высокое 
плоскогорье Адамуа со сравнительно сухпм и про
хладным климатом; на севере сухой и жаркий район 
саванн, а на западе прохладный горный район, где 
часто бывают туманы.

К январю 1950 года африканское население тер- 
риторнп составляло 2 997 164 человека, а европей
ское население 12 021 (на декабрь 1950 г.), из кото
рых 8 988 были французы.

На юге живут народы банту, говорящие на языке 
банту и исповедывающие христианство; они занима
ются охотой, рыбной ловлей и сельским хозяйством. 
На севере живут народы суданского происхождения, 
говорящие по-судансЕН, онп главным образом маго
метане II занимаются скотоводством, торговлей п ку
старными ремеслами. Населению Адамуа присущи 
характерные черты обеих групп, тогда как у бами
леке, жпвущнх в городах к югу-западу, есть общие 
черты с народами, живущими на юге.

О б щ ая  гр а н и ц а  с  подопечной те р р и то р и е й  К а м е р у н а  
ппд б р и та н с ки м  уп рав л ением

В выездную миссию, отправившуюся в Территорию 
в конце 1950 года, поступил ряд жалоб, касающихся 
трудностей, с которыми пограничному населению 
приходится сталкиваться вследствие существования 
таможенных преград между Камеруном под француз
ским управлением п Камеруном под британским уп
равлением. В Миссию также поступили просьбы об 
объединении этих территорий. В своем докладе Выезд
ная миссия придерживалась, однако, той точки зре
ния, что эти проблемы не носят особо острого харак
тера п что вопрос, новидимому, не представляет осо
бого интереса для всех групп населения Камеруна 
под французской администрацией.

В петиции, поступившей от Кумзе (традиционно

го собрания племени бамнлеке)®®®, имелась просьба 
об упразднении тамолсенных барьеров, а также о вне
сении послаблений в валютные правила, регулирую
щие денежные отношения мелсду Французским и Бри
танским Камеруном®®®.

О б щ и е  со о б р аж е н и я

На своей девятой сессии Совет утвердил следующее 
заключение :

С овет с ч и т а е т  ч то  з а  о тч етны й  год р а з в и т и е  К а м е р у н а  под  
ф р а н ц у з с ки м  уп р ав л ени ем  х а р актер и з о в ал о с ь  неукл онн ы м  про
гр ессо м , и в ы р а ж а е т  одобрение уп р ав л я ю щ е й  власти  з а  и с к р е н 
ние усил ия,’ н аправ л енн ы е н а  повы ш ение б л аго с о сто я н и я  Т е р 
р и тор и и .

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

О б щ и е  с о о б р аж е н и я

Исходя ПЗ докладов управляющей власти, пред
ставитель Новой Зеландии считал, что развитие Тер
ритории характеризовалось неуклонным прогрессом; 
он выразил управляющей власти, равно как и мест
ным властям, одобрение за достигнутые успехи.

Представптель Соединенного Королевства отметил, 
что управляющая власть представила весьма серьез
ные доклады, в которых ясно изложены все важные 
факты, касающиеся всех областей развития Террп
торпн.

Представптель Соединенных Штатов Америки на
шел отчет о развитии Территории за 1949 и 1950 гг. 
весьма обнадеживающим. Однако политическое раз
витие несколько отстает от экономического.

Представитель Австралии присоединился к мне
нию некоторых представителей, заявив, что докла
ды управляющей власти за 1949 п 1950 гг. свиде
тельствуют о результатах неуклонного прогресса во 
всех интересующих Совет областях. Он отметил осо
бую заслугу управляющей власти в отношении про
деланной ею работы по проведению в жизнь десяти
летнего плана экономического и социального раз
вития.

Представитель Австралии также отметил, что 
управляющая власть должным образом учла различ
ные заключения и рекомендации, ранее формулиро
ванные Советом по Опеке. Он считал, что Совет до.т
жен надлежащим образом оценить стремление управ
ляющей властп осуществлять преобразования, несмот
ря на все косные обычаи п взгляды.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик считал необходимым отметить, что инфор
мация, представленная в докладах управляющей вла
стп за. 1949 II 1950 гг., недостаточна и носит черес
чур общий характер. В докладах не представлено 
надлежащих сведений но вопросу об участии мест
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ного населения в политической и экономической жиз
ни Террптбрии, равно как и в управлении страной.

Представитель Советского Союза отметил, что как 
анализ доклада ' Выездной миссии, так и анализ пе
тиций показывают, что французское правительство 
не выполнило требований Устава в отношении систе
мы международной опеки и не приняло соответст- 
вуюш;их мер, направленных на содействие • политиче
скому, экономическому п социальному прогрессу на- 
се.1ения территорий под опекой, его прогрессу в об
ласти образования и его постепенному развитию в 
направленпп к самоуправлению или незавнспмости.

Особый представитель управляющей власти за
явил, что, хотя п верно, что на некоторые вопросы 
в докладах не дано такого псчерпывающего ответа, 
какой некоторым членам Совета хотелось бы найтп, 
однако следует принять во внпманпе, что в этих до
кладах сделана попытка обрисовать общую картину 
и дать общую характеристику действий французско
го правительства в Камеруне. В случае, если допол
нительные сведения потребуются, особый представи
тель готов ответить па все вопросы.

I I .  П О Л И Т И Ч Е С К И Й  П РО ГРЕС С  

Обзор положения и рекомендации Совета по Опеке
О б щ и е  з а м е ч а н и я

1949 п 1950 гг. былп годами дальнейших преоб
разований политической организации страны, нача
тых в  1946 и 1947 годах. Основной задачей управ- 
ляюпдей власти было: во-первых, обеспечить более 
широкое участие жителей Камеруна в новых орга
нах в  управлении своими делами, а во-вторых, —  
создать новые необходимые учрежденпя илп улуч
шить функционирование уже существующих.

Не все население смогло сразу освоиться с этимп 
коренными преобразованиями. В докладе за 1950 год 
указывается, что, хотя контакт между Представи
тельным собранием и представителями управляющей 
властп постепенно налаживался, причем отношения 
характеризовались все большим взаимным доверием, 
в некоторых районах, как, напрпмер, в северном 
районе, различия между племенами разного проис
хождения ставили некоторые серьезные проблемы. 
В общем, однако, политическое развитие характери
зовалось более широким участием местного населе
ния в  управлении своими делами; это участие воз
росло в результате оживления экономической жизни 
и возрастающего благосостояния.

Одна из трудностей, на которую указывали пред
ставители управляющей власти, вытекала из необхо
димости ознакомить различные группы, строго соблю
дающие свои обычаи, с политической организацией, 
основанной на совершенно иных принципах, и рас
ширить участие в ней соответствующей части насе
ления.

Выездная миссия, отправившаяся в Камерун в 
1949 году, сообщила, что по вопросу о политическом 
развитии ей пришлось выслушать целый ряд заме
чаний представителей местного населения. Некото
рые сожалели о том, что приоритет был предоставлен 
созданию территориальных органов, причем имелось 
в виду главным образом Представительное собрание, 
т.е. орган, создание которого, по мненпю этих лиц, 
подрывает роль существующих учреждений. Другие, 
напротив, считали, что установленным обычаем ор
ганам приписывается чересчур важное значение и

что это делается в ущерб органам центрального 
управления. Выездная миссия считала, что если 
предпринятые политические преобразования будут 
продолжаться п в дальнейшем, в результате создаст
ся современная система управления, которая будет 
функционировать вместо существующей системы, воз
главляемой племенными вождями.

На девятой сессип Совет утвердпл следующую ре
комендацию:

О тм е ч а я , ч то  в Т ер р и то р и и  с у щ е с тв у е т  П р ед стави тел ь ное  соб
р а н и е , которое у ж е  пр и ступ и л о  к  об суж д ен ию  и реш е н и ю  н е ко 
торы х вопросов, ч то  пользование и зби рател ьны м  правом  р а с ш и 
р ен о , ч то  планы  со зд ан и я  регио н ал ьн ы х и м ун и ц и п а л ь н ы х о р га 
нов , пов и ди м ом у, зн а ч и те л ь н о  продвинулись вперед, С овет реко
м ен д у ет пред остав ить  изби р ател ьн ое право и д р у ги м  гр у п п а м  
а ф р и ка н с к о го  н а с е л е н и я , пер есм отр еть  и р ас ш и р и ть  полном очия  
и ф у н кц и и  П р ед став и тел ь но го  соб р ани я и про дол ж ать  р азв и в ать  
д е м о кр а ти ч е с ки е  о р ган ы  о б л астного  уп р ав л е н и я .

П о л и ти ч е с ка я  о р га н и з а ц и я  и св язь  с  Ф р а н ц у з с к и м  Сою зом

Территория Камеруна входит в состав Француз
ского Союза в качестве te rrito ire  associé (связан
ной с Союзом территорип). Ее включение во Фран
цузский Союз было осуществлено декретом от 27 ян
варя 1948 г., согласно которому положения Согла
шения об опеке вошли во французское законодатель
ство. С точки зрения внутреннего конституционного 
нрава Территория управ.тяется Францией в соответ
ствии с французским законодательством согласно 
статье 4 Соглашения об опеке. Таким образом, от- 
ношенпя между Францией п Территорией регулиру
ются законодательными п псполнптельными органа
ми Республики п Французского Союза, нмеющимн 
свое местопребывание в метрополии.

На девятой сесспи Совета управляющая власть со
общила, что в настоящее время от Камеруна во фран
цузскую Национа.1ьную ассамблею избираются че
тыре депутата, пз которых трое африканцы. Основ
ная функция Национальной ассамблеи принятие но
вых законов. Помимо этого, Камерун выбирает трех 
представителей в Совет Республики, из которых двое 
являются африканцами. Камерун также выбирает 
пять представителей в Собрание Французского Сою
за, из которых трое африканцы, и двух представпте- 
лей-афрпканцев в Экономический Совет Республики.

Туземному населению Камеруна присвоен статус 
граждан Французского Союза п одновременно им 
предоставляется возможность решить, желают ли они 
сохранить статус «лиц, находящихся под француз
ской опекой», И.1И же изменить его путем натура.1И- 
зацпи на статус французских граждан. В качестве 
граждан Французского Союза они пользуются права
ми и основными свободами, предусмотренными Кон
ституцией 1946 года, и участвуют в политической 
жизни Территории, а также, в рамках Французского 
Союза, в жизни метрополии. В качестве лиц, нахо
дящихся под опекой, онп не несут некоторых повин
ностей, в том числе и воинской повинности.

Ряд официальных лиц Камеруна представил Вы
ездной миссии некоторые замечания по поводу вклю
чения Территории во Французский Союз. Некоторые 
пз них считалп, что для Территорпп необходимо осо
бое законодательство в отношении таких вопросов, 
как система землепользования, пммпграцпя, валют
ный контроль, внешняя торговля и статус вождей. 
Помимо этого, они опасались, как бы прогресс стра
ны в направлении к самоуправлению или независи
мости не задержался вследствие того, что в Камеру
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не действует та же законодательная система, что и 
в других территориях, не поставивших себе одина
ковые с ним цели развптпя. Другие официальные 
лица считали, что тот факт, что представители Тер- 
рнторпп заседают во французской Национальной 
ассамблее, обеспечивает населению Камеруна не 
только участие в работе органов, имеющих свое ме
стопребывание в метрополии, п в разработке зако- 
нодате.льства, касающегося Территории, но также 
приобретение опыта демократического управления.

Вопросы этп связаны с проблемами конституцион
ного характера, н поэтому Выездная миссия не вы
сказалась о них.

На своей четвертой сессии Совет по Опеке не при
нял какого-либо решения по вопросу о включении 
Террнторпп во Французский Союз, так как этот во
прос находился на обсуждении особого комитета. На 
своей седьмой сессии Совет утвердил доклад этого 
комитета, в котором говорилось, что комитет не зани
мался более обсуждением этого вопроса.

На свей девятой сесспп Совет принял следующую 
рекомендацию:

О т м е ч а я , что в кл ю чени е  Т ер р и то р и и  во Ф р а н ц у з с к и й  С ою з м о
ж е т  дать  по всей вер оятн о сти  некоторы е пол ож ител ьны е резуль
та ты , С овет все ж е  с ч и т а е т , ч то  уп р ав л я ю щ а я  власть д о л ж ка  
с о х р ан и ть  з а  Т ер р и то р и ей  с т а т у с  отдельной единицы  в ц ел я х  до
с т и ж е н и я  ею в б уд ущ ем  с а м о уп р а в л ен и я  или н е з а в и с и м о с ти .

Р а з в и т и е  тер р и то р и а л ь н о го  с а м о с о зн а н и я

На своей четвертой сесспп, считая, что эволюция 
Территории как отдельной политической едпнпцы со
пряжена с развитием чувства территориального един
ства, несмотря на то, что, как указывает управляю
щая власть, границы Территории искусственны н 
состав ее населенпя неоднороден. Совет по Опеке ре
комендовал, чтобы управляющая власть всячески 
содействовала развитию этого чувства, а именно: 
путем пнтенспфпкацшг образования, у.1учшенпя свя
зи II оказания поддержки общей политической дея
тельностп населенпя.

В докладах за 1949 и 1950 гг. детально излагают
ся успехи, достигнутые в области образования, а 
также то, что было сделано для улучшения дорог и 
железных дорог, портового оборудования п средств 
воздушного сообщения. Эти вопросы обсуждаются 
ниже.

Вопрос участия в общей политической жизни свя
зан с изучением самой политической жпзнн, ибо, как 
это излагалось в докладах за 1949 и 1950 гг., глав
ной целью предпринятой задачи было смягчение 
местных сепаратистских настроений н содействие 
развитию местных обычаев, во-первых, путем созда
ния новых регпональных административных органов 
п объединения уже существующих н, во-вторых, пу
тем поощрения населенпя к участию в территориаль
ных выборах, с тем чтобы обеспечить представитель
ство как в органах Территории, так п метрополпп.

П ред стави тел ь ное  со б р ани е

Представительное собрание, учрежденное декре
том от 29 октября 1946 г., управляет делами Терри
тории в сотрудничестве с Верховным комиссаром 
Республики. Представительное собрание ведет пре
ния, т.е. принимает решения по ряду вопросов, в 
том числе по вопросам, касающимся государствен
ных земель, и в этом случае ее решение является 
окончательным, если только в течение месяца Вер
ховный комиссар не потребует отмены этого реше

ния. Консультащга с Собранием обязательны и по 
другим вопросам, в том числе по вопросу организа
ции коммунального обслуживания н регулирования 
другпх видов деятельности, финансируемых пз го
сударственных средств. Оно обсуждает и утвержда
ет бюджет. Собрание правомочно направлять правп- 
те.1ьству предложения п пожелания по всем вопро
сам, касающимся Территории, за исключением поли
тических вопросов.

В Представительное собрание входит сорок чле
нов, избираемых путем ограниченного прямого голо
сованпя, причем шестнадцать из них избираются ку
рией французских граждан, а двадцать четыре из
бираются курией «граждан, обладающих личным ста
тусом» (citoyens de s ta tu t personnel). Представи
тельное собрание имеет две очередных сессии в год 
II мо:кет помимо этого собираться на специальные 
сессии. Собрание избирает постоянный комитет, за
седающий в перерывах между сессиями.

На своей четвертой сессии Совет по Опеке реко
мендовал расширить полномочия Представительного 
собрания, в частности, в области законодате.тьства. 
В своем докладе за 1949 год управ.1яющая власть 
указала, что, поскольку Представительное собрание 
было учреждено лишь в 1947 году, преждевременно 
обсуждать изменения до того, как первые шаги Со
брания в области законодательства не выявят его 
достоинств п недостатков. Управляющая власть так
же заявила, что Представительное собрание и мест
ное управление работают во все более и более тес
ном сотрудничестве н что местное управление ввело 
за правило консультироваться с Собранием по всем 
важным вопросам, даже если согласно соответствую
щим законам онп не входят в его компетенцию.

На своей шестой сесспп Совет по Опеке повторил 
свою рекомендацию, учитывая желание населения 
расширить полномочия Собрания (об этом желанпп 
говорится в докладе Выездной мпссип, а ташке в ря
де петпцпй). Совет одобрил заключения Выездной 
миссии II предложил управляющей власти руководст
воваться пмп в проведении своей политики в Каме
руне.

В своем докладе за 1950 год управляющая власть 
заявила, что она вырабатывает курс политики в со
ответствии с пожеланиями Совета п что в связп с 
этим разработан проект закона, направленного на 
расширение полномочий Представительного собрания 
за пределы, установленные декретом от 25 октября 
1946 года. В ходе девятой сесспп Совета управляю
щая власть заявила, что расширение полномочий бу
дет, в частности, касаться вопроса предоставления 
концессий п отчуждения земель. В годовом отчете 
также говорилось, что не исключается возможность 
того, что вследствие адыпнпстратнвно-террпториаль- 
ных изменений будет произведено соответствующее 
певераспределенпе мест членов Представительного 
собрания.

На своей девятой сесспп Совет принял следующую 
рекомендацию:

С овет с  уд ов летво рени ем  о тм е ч а е т  н а м ер ен и е  у п р ав л яю щ е й  
власти  з н а ч и те л ь н о  р а с ш и р и ть  пол ном очия П ред став и тел ь н о го  
со б р ани я  и и з м е н и ть  со о тн о ш ен и е  м еж д у  числом  е в р о п е й с ки х  и 
м естны х членов С о б р ан и я  в пользу п о с л е д н и х ; С овет в ы р аж ает  
на д е ж д у , ч то  п р о е кт  з а к о н а , н а х о д я щ и й с я  н а  о б с у ж д е н и и , буд ет  
п р и н я т и ч то  пол ном очия П р ед став и тел ь н о го  со б р а н и я  б уд ут р а с 
ш ирены . С овет далее в ы р а ж а е т  н а д е ж д у , ч то  в своем  сл ед ую щ ем  
годовом о тч е те  у п р а в л я ю щ а я  власть со о б щ и т С ов ету  о те х  и з 
м е н е н и я х , которы е были внесены  в пол ном очия и ф у н кц и и  П р ед 
с тав и тел ь н о го  со б р а н и я .
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А д м и н и с тр а ти в н о е  устройство

Во главе управления стоит Верховный комиссар, 
облеченный властью Французской Республики; он 
подчинен министру заморских территорий Франции. 
Он управляет административными ведомствами и 
выполняет решения местного Представительного со
брания. При нем состоит генеральный секретарь, ве
дающий разработкой вопросов, касающихся .управ
ления, а также административный совет, имеющий 
чисто консультативный статус, в состав которого вхо
дят шесть чиновников, а также два европейца и два 
африканца, занимающих крупное положение.

В настоящее время Территория разделена на во
семнадцать областей (в 1949 году их было четырнад
цать), возглавляемых начальниками области (chef 
de rég ion ), являющихся должностными лицами, под
ведомственными Верховному комиссару. Каждая об
ласть делится на районы, управляемые чиновником 
(ad m in is tra teu r), подведомственным начальнику 
области.

Во многих из петиций, представленных Выездной 
миссии, содержалась просьба о воссоздании области 
Нкам, II Совет по Опеке рекомендовал управляющей 
власти обратить внимание на это пожелание. Соглас
но докладу за 1950 год, к всеобщему удовлетворению 
населения, в 1950 году область была воссоздана в 
качестве административной единицы со столицей в 
Ябасси.

Управляющая власть также заявила, что по прось
бе населения и после консультации с Представи
тельным собранием и с местными советами были об
разованы четыре новые области в качестве адми
нистративных единиц (Вуамба-Нгоко, Дпамаре, Мар- 
гуп-Вандала, Логоне-Чари) п что по просьбе заин
тересованных строи в настоящее время обсуждаются 
другие изменения территориального порядка, в част
ности, создание новых административных центров, 
причем некоторые пз них уже функционируют и воз
главляются либо африканскими либо европейскими 
должностными лицами.

Путем этих мер децентрализации и перегруппи
ровки. проводимых в связи с созданием трет1>ей 
должности, которую будет занимать инспектор по ад
министративным делам, администрация надеется со
действовать политическому развитию вышеупомяну
тых районов и стимулировать его.

А д м и н и с тр а ти в н ы е  служ бы

В 1950 году дополнительно к существующим былп 
учреждены две новых службы: служба социального 
обслунспвания, в задачи которой входит повышение 
жизненного уровня населения, и статистическая 
служба.

Расширение управленческого аппарата Террито
рии и изменение его структуры было одной из при
чин увеличения числа с.тужащпх. В 1948 году штат 
служагцпх насчитывал 6 173 африканца и 1 267 ев
ропейцев, в 1949 году —  7 313 африканцев и 1 145 
европейцев, в 1950 году —  7 568 африканцев и 1 375 
европейцев (цифры за 1949-1950 гг. не включают 
железнодорожных служащих; железные дороги ста
ли государственной монополией в 1949 году). По 
сравнению с 1949 годом в 1950 году в судебном ве
домстве число служащпх-европейцев возросло на 
44.5 процента, служащпх-афрпканцев — на 30 про
центов; численность европейского педагогического 
персонала увеличилась на 21 процент, а африканско
го — на 90.

На своей четвертой сессии Совет по Опеке реко
мендовал управляющей власти интенсифицировать 
работу по привлечению местного населения на ответ
ственные должности в различных судебных и адми
нистративных службах.

В докладе за 1950 год говорится, что в местных 
конторах казначейства п иных подобных службах 
все должности, за исключением четырех, занимаются 
африканцами и что теперь африканцы могут назна
чаться на должности инспектора и полицейского ко
миссара. В докладе также говорится, что развитие 
образования позволило повысить основные требоваг- 
нпя для конкурсных экзаменов на постоянные долж
ности; в докладе также выражается надежда, что в 
последующие годы африканцы, получившие среднее 
образование, будут приниматься на более ответствен
ные должности.

В докладе за 1950 год указывается на все возра
стающее число должностных лиц, работающих по до
говору в технических службах. Эти лица занимаются 
обучением рабочпх-афрпканцев; д.тя обучения кад
ров были также созданы центры профессионального 
обучения и руководства в выборе профессии. В до
кладе выражается надежда, что в ближайшем буду
щем может удастся привлекать на службу квалифи
цированных африканцев, набранных на местах.

В докладе также обращается внимание на изда
ние закона 30 июня 1950 г., в котором устанавли
вается принцип, что при определении размера ста
вок II пособий для персонала нельзя исходить пз 
различий расы, личного статуса, происхождения и 
места найма. В ходе девятой сессии Совета управ
ляющая власть заявила, что в Яунде организованы 
курсы по вопросам управления для подоготовкп чи
новников, главным образом африканцев, с тем что
бы они могли получить квалификацию, необходимую 
для занятия более ответственных должностей в ад
министрации.

На своей девятой сессии Совет принял следующую 
рекомендацию:

С овет с и нтер есо м  о тм е ч а е т  ув ел ичен ие  а ф р и к а н с к и х  и е в 
р о п е й с ки х  у п р а в л е н ч е с к и х  кадр о в , пред лагает уп р ав л яю щ е й  вла
сти  н а ч ать  проводить в ж и з н ь  р ас ш и р ен н ую  п р о гр а м м у  подго
то в ки  кадров, с  те м  чтобы  аф р иканц ы  могли з а н и м а т ь  все бо
лее отв етс тв е н н ы е д ол ж но сти  в уп р ав л е н и и , и в ы р аж ает н а 
д е ж д у , что  у п р а в л я ю щ а я  власть об ес п еч и т по с теп ен н ую  з а м е н у  
сл у ж а щ и х -е в р о п е й ц е в  с л у ж а щ и м и -т у з е м ц а м и , в особенности  н а  
вы сш их о тв етс тв е н н ы х п о с та х .

М ун и ц и п а л ь н о е  уп рав л ение

Указ от 25 июня 1941 г. предусматривает созда
ние в Дуале и Яунде смешанных общин (communes- 
m ixtes), управляемых начальником области (chef 
de région), которому присваивается звание мэра~ад- 
минпстратора (adm in istra teur-m aire). Он управ
ляет при помощи муниципальной комиссии в соста
ве шести членов (четырех европейцев и двух афри
канцев), назначаемых Верховным комиссаром. Ука
зом от 31 августа 1949 г. состав муниципальной ко
мисспп в Дуале был изменен, чтобы обеспечить аф- 
шканцам и европейцам равное представительство. 
3 ходе девятой сессии Совета управляющая власть 

сообщила, что порядок, которому следовали при на
значении членов муниципальных комиссий, был из
менен: некоторые члены либо избираются либо на
значаются ассоциациями пли экономическими орга
нами, тогда как другие избираются членами муни
ципалитета. Кроме того, указом от 31 августа 1950 г.
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в крупных населенных центрах было учреждено пять 
новых смешанных коммун. В четырех нз нпх на
чальник области исполняет должность мэра-админп- 
стратора, а в пятой эту должность исполняет началь
ник района (chef de subdivision). Мэры-адыпнпст- 
раторы ведут работу прп помош;п муниципальных 
компсспй, в которых большинство ч.тенов африканцы.

Представительное собрание также приняло прин
цип, согласно которому коммуна Дуа.та должна быть 
разбита на восемь участков в соответствии с расо
вым происхождением жителей п пх обычаями. Управ- 
.1яюш;ая власть указала, что, хотя такого рода деле
ние приветствовалось молодежью, традиционные вож
ди возражали против пего, так как опасались, что 
это уменьшит пх влияние п повысит влияние моло- 
деаш.

В своей петиции®®* Кумзе, традиционное собрание 
племени бамплеке, потребовало созданпя коммун под 
управлением туземных мэров®®®.

Админпстрацпя изучает способы п средства при
менения муниципальной системы к институтам на
родов Севера, где считается необходимым образовы
вать коммуны.

На своей девятей сесспп Совет принял сдедуюш;ую 
рекомендацию:

С овет в ы р а ж а е т  сд оЗреняе уп р ав л я ю щ е й  властп  з а  ее д е я 
тель ность, сп о со б ств ую щ у ю  р а зв и ти ю  гиестного и м ун и ц и п а л ь н о го  
у п р ав л е н и я , в ы р аж ает н а д е ж д у , что э т а  с и с те м а  уп р ав л е н и я  б у 
д ет ш иро ко  п р и м ен я ть с я  во всей Т е р р и то р и и , в кл ю чая  северны й  
р ай о н , а  т а к ж е  в ы р аж ает н а д е ж д у , ч то  в б л и ж а й ш е м  б уд ущ ем  
все члены м ун и ц и п а л ь н ы х ко м и сси й  буд ут и зб и р ать ся  при по 
м ощ и  и зби р ател ьн ой  си сте м ы , при ч ем  ко м и сси я м  б уд ут пред
оставлены  более ш и р о ки е , чем  в н а с то я щ е е  в р ем я , п р а в а  по об
с у ж д ен и ю  вопросов и п р и н я ти ю  по ним  р еш е н и я .

О бл астное уп рав л ение

Власть В областях неизменно осуш;еств.1яется тра
диционными вождями, депствуюш;пмп под наблюде
нием начальников областей п начальников районов. 
Проект закона, даюш;его вождям некоторые считаю
щиеся необходимыми гарантии, находится в настоя
щий момент на рассмотрении Национальной ассамб
леи. В отчете за 1949 год говорится, что ряд традп- 
цпонных вождей был избран в Представительное со
брание.

План реорганизации советов нотаблей (Conseils 
de N otables), которые оказывают содействие мест
ным администраторам прп изучении финансовых, 
экономических п социальных вопросов, в 1950 году 
неоднократно обсуждался п перередактировался как 
в Представительном собрании, так п администраци
ей. В ходе девятой сессии Совета управ.1яющая 
власть заявила, что намеченные преобразования бы
ли экспериментально осуществлены в двух областях 
Камеруна. В нпх совет нотаблей был заменен об
ластным советом с более широкими полномочиями п 
большим числом членов. Представительное собрание 
еще не одобрило этой реформы, что необходимо для 
ее проведения во всей Территории. На своей шестой 
сесспи Совет по Опеке настоятельно просил управ
ляющую власть исчерпывающим образом обсудить 
возможность облечения советов нотаблей подономо- 
чпями, которые позволпди бы пм принимать реше
ния по определенным вопросам п давать консульта
ции.

В своей петиции®®® Кузме, традиционное собрание 
племени бамнлеке, предложило учредить в его обла
сти вместо совета нотаблей областной совет, изби
раемый на основании всеобщего избирательного пра
ва®®!.

В 1950 году эксперимент в области управления 
был проведен в трех районах, причем в качестве ад
министративной единицы была взята деревня. Дерев
ня является административным п культурным цент
ром, управляемым комитетом под председательством 
избранного вождя; в состав этого комитета входят 
главы семей. По имеющимся сведениям, этот опыт 
дал удовлетворительные результаты.

На своей девятой сесспп Совет принял следующую 
рекомендацию :

С с з е т  в ы р аж ает од обрение уп р ав л яю щ е й  власти  з а  ее план  
зам ены  со в етс з  нотаб л ей  областны м и со в ета м и  с  более ш и р о 
ки м и  по л н о м очиям и  и больш им  числом членов и в ы р а ж а е т  н а 
д еж д у , ч то  при р ас см о тр е н и и  сл ед ую щ его  годового д окл ад а  С овет  
по О п е ке  пол учи т увед ом л ение о проведении  в ж и з н ь  э то й  р е -  
ф срмы .

И зб и р а тел ь н ая  с и с те м а

При выборах во французскую Нацпона.тьную ас
самблею II в местное Представительное собрание из~ 
бпратедп делятся на две курпп. В первую курию, 
члены которой пользуются всеобщим избирательным 
правом, входят все французские граждане, незави
симо от своего пропсхожденпя; они избирают шест
надцать членов Представительного собрания. Во вто
рую курию входят нз числа лиц, обладающих мест
ным статусом, некоторые категории .тпц, определен
ные законом от 5 октября 1946 г.; эта курпя изби
рает двадцать четыре члена в Представительное со
брание. С це.1ью обеспечения представительства 
всем этническим меньшинствам Территория разделе
на на тринадцать избирательных округов. В теченпе 
перпода с 1947 года до начала 1951 года число за
регистрированных избирателей возросло следующим 
образом:

февраль 1947 г. 39 576
февраль 1948 г. 41 487
февраль 1949 г. 50 355
февраль 1950 г. 70 000
февра.1ь 1951 г. 116 ООО

В ходе девятой сесснп Совета управляющая власть 
сообщила, что избирательный закон был пересмот
рен II что былп приняты новые меры в целях осу
ществления всеобщего избирательного права. На по
следних выборах, имевших место в нюне 1951 года, 
общее число зарегистрированных избирателей до
стигло 503 ООО человек, а число голосовавших — 
271 ООО.

В докладе за 1950 год также указывается на пред
ложение о предоставлении избирательного права всем 
лицам, уплачивающим единовременную сумму вместо 
подоходного налога, а ташке о распространении изби
рательного права на всех лпц, освобож’денных от упла
ты этого налога.

На своей четвертой сессии Совет по Опеке рекомен
довал в первую очередь распространить всеобщее пз- 
бпрательное право, с тем чтобы в более развитых об
ластях оно применялось прп выборах новых област
ных советов I I  муниципальных комиссий.
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в  своих докладах за 1948 и 1949 гг. управляющая 
власть указала, что впервые всеобщее избирательное 
право предполагалось осуществить в муниципальных 
выборах в Дуале; однако Представительное собрание 
отклонило ото предложенпе как пре:кдевремепное. Не
согласие в этом вопросе продолжалось и в 1949 году, 
причем лпца, поддерживающие протпвополо;кную точку 
зрения, утверждали: а )  что в обепх существующих 
общинах —  Дуал п Яунде —  пленена местного про- 
псхождеппя являются меньшинством и пх закоппьв! 
интересам грозит опасность и Ь) что в больших горо
дах пмеется мпо;кество людей без определенных 
средств к существованшо, которые могут оказаться 
подходящим материалом для агитаторов.

Кузме, традпцпоппое собрание племени бамилеке, в 
своей петпцпп®®* просило вносить е:кегодно 1 января 
всех бамнлеков в избирательные сппскн®®».

На девятой сессии Совет принял следующую реко
мендацию:

С о в е т  с  од обрением  о тм е ч а е т  зн а ч и те л ь н о е  ув ел и ч ен и е  числа  
з а р е ти с тр и р о в а н н ы х  и зб и р а те л е й , в ы р а ж а е т  н а д е ж д у , ч то  уп р а в 
л я ю щ а я  власть  буд ет проводить в ж и з н ь  свои пл аны , а  и м енно : 
п о с те п е н н о  у в ел и ч и в а ть  число и з б и р а т е л е й , с та в я  своей ко н еч н о й  
целью введ ение всеоб щ его  и зб и р ател ь н о го  п р а в а , и реко м ен д уе т  
у п р а з д н е н и е  д в у степ ен н ы х вы боров и з а м е н у  и х  единой и зб и 
рател ь н о й  ку р и е й .

В ы боры  в 1 9 5 1  году

В 1951 году избирателям было предло:кено избрать 
во французскую Национальную ассамблею представи
телен от Территории. Эти выборы были проведены па 
основании новых политических принципов, иных чем 
в 1946 году, ибо они базировались на новом избира
тельном законе 23 мая 1951 года. Вместо многочис
ленных групп с чпсто местными интересами, о кото
рых упоминается в докладе Выездной мнсспн, по
степенно создался ряд крупных политических партий, 
ставящих в край угла общие интересы Территории.

С у д е б н а я  с и с те м а

При разбирательстве гражданских дел применяется 
две различных спстемы судопроизводства: первая прп 
разбирательстве дел, когда нп одна из сторон не об
ладает европейский статусом и не располагает квали
фикациями, предоставляющими аналогичные права; в 
таком случае суд обычного права является компетент
ным судом по этим делам. Такими судами являются 
суды первой инстанции и суды обычного права. В 
1949 году председателями некоторых нз главных су
дов первой инстанции былп назначены африканцы; в 
других судах первой пнстанцпп председателями про
должают оставаться начальники районов (chefs de 
subdivision), при которых состоит по два асессора- 
афрпканца, пользующихся правом выступать и голо
совать. В судах обычного права, число которых было 
увеличено в 1949 году, председателем п асессором 
всегда бывают африканцы. В районах, где пмеется 
суд обычного права, последний занимается разбира
тельством имущественных тяя:б; компетенцией по слу
шанию дел, касающихся личного статуса, обладает 
только суд первой ппстапцпи. Апелляционные жалобы 
на решення этпх судов подаются в суд второй нпстап- 
цпн, при котором в качестве асессоров состоят два но- 
табля-афрпкапца. В настоящее время в Яунде функ

ционирует апелляционный суд, учрежденный декретом 
от 11 апреля 1951 г.; его решения не нодле:кат об- 
:калованпю.

Затем существуют суды, действующие на оспова- 
ппн французского права; оин являются единственны
ми компетентными судами в делах, где одна нз сторон 
обладает европейским статусом нлн располагает ква
лификациями, предоставляющими аналогичные права. 
В первой пнстанцпп дела разбираются судьями, обла
дающими нормальными полномочиями, судьями, об
ладающими полномочиями по упрощенному судопроиз
водству и расшнренньган полномочиями, а так:ке су
дом первой пнстанцпп в Дуале. Судья, обладающий 
нормальными полномочиями, является чиновником 
(начальником района), тогда как другие судьи явля
ются обычно членами магистратуры. Решення этих 
судей могут обжаловаться в апелляционном суде в 
Яунде, а решения последнего, по апелляцнп любой 
пз сторон, могут быть облсалованы в кассационном су
де (Cour de Cassation) в Паршке.

В уголовных делах в огпошеппн всех ;кнтелей Тер- 
рпторнн, без каких-либо различий, применяется фран
цузский уголовный кодекс. Единственными компетент
ными судами являются вышеупомянутые французские 
суды, а так:ке уголовный суд п обвинительная камера 
(Cham bre de mises en accusation) при высшем 
апелляционном суде. Соблюдается принцип права пе
ресмотра дела высшей инстанцией. В последней ин
станции, в соответствии с родом дела, решення суда 
могут быть облсалованы в апелляционном суде либо 
:: кассационном суде (C our de Cassation) в Парнасе.

На. своей шестой сесспп Совет отметпл, что пз до- 
ь’лада Выездной мпссип явствует, что управляющая 
власть намерена передать судебные полномочия чп- 
иовпнков профессиональным судьям. Совет отметил 
таклсе, что вследствие того, что некоторые чиновники 
иродоллсают выполнять функции судей, некоторые по
лученные нз Террпторпн петиции могут создать впе
чатление, что система пнднгената (indigenat) фак
тически не упразднена; ввиду этого Совет предлолснл 
управляющей власти принять надлелсащпе меры и на
значать большее число штатных суден.

Союз L ’Union des Syndicats confédérés du Ca
meroun®®® H своей петиции требовал отмена декрета 
от 19 ноября 1949 г., который, по его мнению, якобы 
восстанавливает систему пнднгената.

На девятой сессии Совета особый представптель 
управляющей власти заявил, что более 60 процентов 
суден — туземцы н что когда в Камерун вернутся сти
пендиаты, закончившие свое образование во Фран
ции®®', это соотношение еще возрастет.

Управляющая власть таклсе указала, что новая су
дебная система начинает применяться, по мере того 
как прибывают штатные судьи, которые замещают вре
менно назначенных судей пз числа чиновников. Нали
чие новых зданий позволяет справляться с чисто фи
зическими трудностями, вследствие которых произошла 
задерлска с введением судей в доллспость. Судебная 
спстема, нредусматрпваемая декретами от 27 ноября 
1946 г. и от 22 октября 1947 г., будет введена в дей
ствие в 1951 году.

П о д д ер ж а н и е по р я д ка  и о б щ еств енно й  б езоп асн ости

Следующие органы ответственны за поддержание по
рядка: а) национальная жандармерия, расходы по со

2В0 Т / Р Е Т . 5 / 8 9 .
261 Р езо л ю ц и я  3 9 0 ( 1 Х ) .

Digitized by UN Library Geneva



держанию которой несет метрополия; в принципе в ее 
состав должно входить пять офицеров-европейцев, де
вяносто девять унтер-офицеров европейцев и 138 ка
мерунцев вспомогательных кадров; однако на прак
тике ее численность составляет три четверти сил, зна
чащихся в плане; Ь) полиция Камеруна, в состав ко
торой входит 500 тщательно подобранных чинов, про
шедших подготовку в специальном центре по поддер
жанию порядка в крупных населенных пунктах; с) ка
мерунская служба охраны в составе 900 человек, на
бранных на тех же условиях, что и полицейские; они 
проходят подготовку под руководством чинов нацио
нальной жандармерии и возглавляются ее офицерами. 
Эта служба охраны обеспечивает порядок в сельских 
центрах, а также на главных внутренних путях сооб
щения.

Согласно декрету, изданному в мае 1950 года, все 
эти службы былп переданы в ведение Директората 
служб безопасности. В отчетах управляющей власти 
говорится, что эти службы успешно выполняли пору
ченные им полицейские функции. С 1916 по 1950 год 
не было случаев нарушения порядка пли обществен
ной безопасности.

Выездная миссия получила ряд жалоб, касающих
ся грубого II оскорбительного обращения полицейских 
с африканским населением; некоторые члены Пред
ставительного собрания также выразили свое недо
вольство поведением полиции. Выездная миссия про
сила управляющую власть расследовать этот вопрос и 
оздоровить положение в то.м случае, если жалобы ока- 
¡кутся обоснованными.

В одной из последних петиций®®®, полученной от 
Comité régional de M oungo de l’Union des popu
lations du Cameroun, излагается жалоба на бесче
ловечный гнет, к которому прибегают «милитаризован
ная полиция» II лесничие. На девятой сессии Совета 
особый представитель управляющей власти заявил, что 
утверждения петицпонеров необоснованы. В резолю
ции®®® по вопросу об этой петиции Совет вновь по
вторил надежду, ранее выраженную им и резолюции 
200 (VI), что управляющая власть примет все меры 
для обеспечения со стороны полиции и лесничих кор
ректного отношения к населению Территории и что 
она будет наказывать злоупотребления всякий раз, 
когда они будут обнаружены.

Р е ги с т р а ц и я  р о ж д е н и й , б р ако в  и см ер тей

По полученньш сведениям регистрация рождений, 
браков и смертей протекает удовлетворительно, так 
как население все более и более отдает себе отчет 
в пользе этого дела, а туземные чиновники относятся 
все с большей серьезностью к выполнению своих обя
занностей.

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

О б щ и е  з а м е ч а н и я

Представитель Новой Зеландии указал, что в по
литической области успехи подтверждаются тем фак
том, что представители Территории принимали участие 
в разработке законодательства, что в Территории име
ется собственное Представительное собрание, что число 
туземцев в управленческОлМ аппарате возрастает и что, 
повидпмому, судебная система неуклонно улучшается.
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В отношении предоставления права голоса всему 
взрослому населению достигнуты определенные успехи 
II планы развития региональных и муниципальных ор
ганов, повидпмому, значительно продвинулись впе
ред.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заявил, что уиравляющая власть не при
няла ни законодательных, ни каких-либо других мер 
для обеспечения участия местного населения в зако
нодательных II судебных органах управления Террито
рии II не содействовала созданию местных туземных 
органов, основанных на демократических принципах.

Особый представитель управ.ляющеп власти заявил, 
что в годовом отчете указываются многочисленные ша
ги, которые были предприняты, чтобы обеспечить бо
лее широкое участие местного населения в политиче
ской жизни в деревнях, в новых муниципалитетах, а 
также в региональных советах и в Представительном 
собрании.

П о л и т и ч е с ка я  о р га н и з а ц и я  и св язь  с Ф р а н ц у з с к и м  Сою зом

Представитель Китая заявил, что, хотя присое.тине- 
ние Территории к французскому Союзу дало некото
рые положительные результаты, следует сохранить ее 
независимый статус, с тем чтобы обеспечить ее раз
витие в соответствии с Уставом.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заявил, что, как необходимо помнить, вклю
чение подопечной территории в так называемый Фран
цузский Союз несовместимо с Уставом Органпзацпп 
Объединенных Наций. В частности, решение полити
ческих вопросов изъято из компетенции различных ор
ганов Камеруна и передано в ведение органов Фран
цузского Союза. Совет по Опеке должен рекомендовать 
управляющей власти установить в подопечной терри
тории законодательные и административные органы, 
не подчиняющиеся никаким органам, созданным на 
основе Союза между подопечной территорией и фран
цузскими колониями, II указать, что с этой целью сле
дует провести законодательные и другие мероприятия, 
обеспечивающие участие местного населения в зако
нодательных, исполнительных и судебных органах 
подопечной территории.

П р ед стави тел ь но е соб рани е

Представитель Соединенного Королевства отметил, 
что Совет по Опеке разочарован тем, что французская 
Национальная ассамблея не смогла принять окон
чательного решения относительно предложения об из
менении существующих полномочий и обязанностей 
Представительного собрания. Он отметил также, что 
в данной стадии развития нельзя не принять во внима
ние, что законодательная власть, осуществляемая 
французской Национальной ассамблеей в отношении 
Французского Камеруна, значительно ограничивает об
ласть, в которой Представительное собрание имеет 
право принимать решения. Представитель Франции, 
однако, пояснил, что, хотя основная политическая .ти- 
нпя устанавливается законодательством метрополии, в 
действительности по всем текущим вопросам управле
ния Территорией необходимо консультироваться с 
Представительным собранием. Представитель Фран
ции выразил надежду, что в следующем годовом отчете 
будут указаны изменения в полномочиях и функциях 
Представительного собрания, о которых будет достиг
нуто соглашение.
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Представитель Соединенных Штатов Америки вы
разил надежду, что законопроект, имеющий целью 
расширить полномочия Представительного собрания, 
будет принят п проведен в жпзнь в ближайшем бу
дущем II что такпм образом Представительному со
бранию бз'дут даны широкие законодательные полно
мочия.

Представитель Кптая заявил, что Представительное 
собрание является ядром независимого законодатель
ного органа II что Совет заинтересован в его не)Ч1- 
лонном развитии. Он отметп.т, что как на четвертой, 
так II на шестой сессиях Совет рекомендовал посте
пенно расширять полномочпя Собрания. С удовлетво
рением отмечая меры, принятые управляющей вла
стью, представитель Кптая выразпл все же надежду, 
что в ближайшем будущем Собрание будет превра
щено в подлинный законодательный орган, избирае
мый не отдельными группами, а всем населением, ко
торому постепенно будет предоставлено всеобщее из
бирательное право. Представитель Китая считал, что 
состав членов Представительного собрания, в кото
ром в настоящее время пмеется двадцать четыре ту
земца II шестнадцать европейцев, должен более пра
вильно отражать соотношение между числом туземцев 
II европейцев в Территории.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заявил, что согласно конституции так на
зываемое Представительное собрание не имеет под
линных прав; по его словам, оно является лишь кон
сультативным органом прп Верховном комиссаре. Со
гласно докладу Выездной мпсснп (стр. 49 англ. тек
ста) в настоящее время «компетенция Представи
тельного собрания все еще значительно ограничена... 
и по закону оно до сих пор лишено законодательной 
власти». Порядок выборов в Собрание п состав его 
указывают на существование явной расовой дпскри- 
.чпнацпи.

А д м и н и с тр а ти в н ы е  служ бы

Представитель Союза Советских Сонпалпстпческих 
Республик заявил, что туземное население подопечных 
территорий фактически лишено возможностп участво
вать в  управленпп делами Территории. Все более плп 
менее важные должности в управленпп монополпзп- 

• рованы европейцами. Вся власть сосредоточена в ру
ках французского Верховного комиссара п подчинен
ных ему французских чиновников. Согласно данным, 
приведенным на стр. 48 отчета за 1950 год, число 
туземцев, занимающих даже второстепенные посты 
в управлении, сокращается.

М у н и ц и п а л ь н о е  уп рав л ение

Представитель Соединенного Королевства заявил, 
что он придает важное значение тем мерам, которые 
принимались и принимаются в деле развития мест
ного управления путем децентрализации управления 
Территории как на Севере, так и на Юге. Представи
тель Соединенного Королевства считал, что Совету 
по Опеке следовало бы выразить управляющей вла
сти свое удовлетворение ее работой в этой области.

Представитель Соединенных Штатов Америки счи
тал, что наиболее интересным н многообещающим яв
ляется опыт введения в районе Н’тем системы дере
венских комитетов. По его мненпю этп комитеты от
крывают путь для созданпя единиц местного jTipaB- 
ленпя, носящих более представительный характер. 
Представитель Соединенных Штатов предложил рас

пространить эту систему на другие районы. Он отме
тил, что помимо Дуала п Яунде система смешанных 
общин была введена в пяти городских центрах и что 
в этпх новых муниципалитетах африканцы имеют 
большинство. Он выразил надежду, что существую
щий метод назначения членов комиссии будет заме
нен принятием какой-либо избирательной системы.

О б л астн о е  управ ление

Представитель Соединенных Штатов Америки от
метпл с удовлетворением существование плана реор
ганизации советов нотаблей п их замены региональ
ными советами, обладающими более широкими пол
номочиями II более многочисленным членским соста
вом. Он выразпл надежду, что в 1951 году по этому 
вопросу будет принято окончательное решение, кото
рое II будет осуществлено. Представитель Соединен
ных Штатов считал, что шаги по созданию четырех 
новых административных областей, предпринятые уп
равляющей властью за истекший период, заслужива
ют одобрения, равно как п воссоздание области Н’кам 
в соответствии с рекомендацией Совета по Опеке, сде
ланной на основании петиций, которые былп получе
ны Выездной миссией.

Представитель Китая отметпл трудности, с кото
рыми пришлось столкнуться при преобразовании со
ветов нотаблей в региональные советы. Он, однако, 
выразпл надежду, что это столь желательное преоб
разование будет осуществлено, как только заинтере
сованные стороны убедятся в его пользе. Он считал 
вопрос созданпя деревенских комитетов важным и 
представляющим значительный интерес. Представи
тель Кптая считал, что в конечном итоге этот опыт 
увенчается успехом, п выразпл надежду, что сведе
ния относительно возможного распространения этого 
опыта на район Эда п Яунде будут включены в по
следующие годовые отчеты, так же как п дополни
тельные сведения по этому вопросу вообще.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заявил, что политика управляющей вла
стп способствует сохранению отсталой племенной си
стемы; управляющая власть не приняла каких-либо 
мер для созданпя местных демократических органов 
самоуправления, в которых туземное население могло 
бы участвовать. Ввиду того что дальнейшее суще
ствование в подопечной территории племенного строя, 
поощряемого управляющей властью, исключает воз
можность постепенного политического развптпя насе
ления в направлении к самоуправлению и независи
мости, Совет должен рекомендовать управляющей вла
сти принять меры для обеспечения'перехода от пле
менного строя к системе самоуправления, основанной 
на демократических началах.

И зб и р а те л ь н а я  с и с те м а

Представитель Соединенного Королевства отметил, 
что значительные успехи подтверждаются ростом чи
сла избирателей, уже превышающего полмнллиона.

Представитель Союза Советских Соцпалпстпческпх 
Республик заявил, что огромное большинство тузем
ного населения лишено всех политических прав. В 
1950 году в Камеруне из 813 963 взрослых афри
канцев мужского пола всего 70 881 пользовался пра
вом голоса. Число женщпн-туземок, участвовавших в 
выборах в Представительное собрание, совершенно 
ничтожно. Первая курпя, состоящая нз 10 252 фран
цузов, на каждые 640 избирателей избирает одного
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представителя в Собрание, вторая вурия избирает од
ного представителя на каждые 125 ООО туземных жи
телей. Правом голоса пользуется всего лишь около 
четырех процентов туземного населенпя.

Особый представитель управляющей власти ука
зал, что за истекшие четыре года число избирателей 
возросло с 12 ООО человек до 116 ООО и что благо
даря недавно проведенной избирательной реформе это 
число возросло до 503 ООО. Поэтому заявление, что 
всего 4 процента туземного населения пользуются пра
вом голоса, неправильно.

С уд еб н а я  с и с те м а

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заявил, что судебная власть целиком со
средоточена в руках европейцев; помимо вьшолненпя 
административных функций европейские колониаль
ные чиновники также занимают судейские должности.

Особый представптель управляющей власти зая
вил, что судебная власть не сосредоточена полностью 
в руках европейцев. Две трети судей в Камеруне яв
ляются туземцами.

I I I .  Э К О Н О М И Ч Е С К И Й  П РО ГРЕС С  
Обзор положения и рекомендации Совета по Опеке 

О б щ и е св ед ени я

Территория Камерун в основном является сельско
хозяйственной страной. Хлорная промышленность все 
еще находится в экспериментальной стадии, а про
мышленное производство еще несколько лет тому на
зад носило чисто кустарный характер, п промышлен
ных предприятий в узком смысле слова не сущест- 
jîO B aao.

Под влиянием целого ряда благоприятных обстоя
тельств — высоких цен на мировых рынках, восста
новлению нормальных условий в области морского 
транспорта, все возрастающего спроса на мировом 
рынке, притока капиталов п начала строительства в 
крупном масштабе, —  начиная с 1945 года произ
водство II экспорт неуклонно росли. Напвысшнй до
военный уровень был достигнут в 1947 году, а в 
1948 году он был превзойден. Несмотря на это, даль
нейший рост, как II ояспдалось, приостановился в 1950 
году.

у  Выездной миссии создалось впечатление, что в 
Камеруне экономическая жпзнь бьет ключом; однако 
в связи с этим возник ряд серьезных проблем, в ча
стности, в области способов финансирования, тран
спорта, а также в области соотношения между евро
пейским и африканским населением.

На своей девятой сессии Совет принял следующую 
рекомендацию :

С овет в ы р а ж а е т  одобрение у п р ав л яю щ е й  в ласти  з а  провед ен
ные ею м еры , о б е с п е ч и в а ю щ и е  о ж и в л ени е  э ко н о м и ч е с ко й  д е я 
тельности в Т е р р и то р и и , р еко м е н д у е т  ей продол ж ать  о ка зы в а ть  
необход им ое со д ей ств и е  м ес тн о м у  насел ен ию  и по о щ р ять  е го , с 
те м  чтобы  о ко  м огло  и гр а ть  более зн а ч и те л ь н у ю  роль в э ко н о 
м и ч е ско м  р а з в и т и и  Т е р р и т о р и и ; т а м , где это  в о зм о ж н о , у п р а в 
л я ю щ а я  власть д о л ж н а  пользоваться т е х н и ч е с ко й  пом ощ ью  предо
став л яем о й  ч е р е з  посредство О р га н и з а ц и и  О б ъ ед ин енн ы х Н а 
ций и ее сп ец и ал и з и р о в ан н ы х у ч р е ж д е н и й .

Сельское хо зя й с тв о

Большинство туземного населения извлекает сред
ства к существованшо из сельского хозяйства. Каж
дая семья исстари производит пищевые культуры, а

также вспомогательные культуры для экспорта. Ос- 
новньм источником дохода является продажа экспорт
ных культур, а также тех продуктов питания, кото
рые не потребляются семьей. В некоторых отраслях 
сельского хозяйства, как например производство ба
нанов, кофе н табака, участие европейцев значи
тельно.

Хотя механизация продукции промышленных куль
тур еще незначительна, однако, некоторые плантации 
экснлоатпруются па основе современной техники как 
европейцами, так п туземцами. Что касается пищевых 
Kjubiyp, то в целях выращивания культур земляного 
ореха II риса администрация начала обследование воз
можностей механизнрованпя расчистки звлмлн п по
садки; первые результаты удовлетворительны. Одной 
нз главных задач технических п административных 
слуясб в 1949-1950 гг. было расширение производ
ства пищевых культур, из которых лишь незначитель
ная часть по отношению к произведенному количе
ству была продана, несмотря на высокие цены, пре
обладавшие в результате усиленного спроса. Серьез
ная проблема обеспечения городских центров п ра
бочих поселков пищевыми продуктами стоит в пря
мой зависимости от сбора н транспорта пищевых про
дуктов из районов, где имеются излишки; в 1950 го
ду она была практически разрешена благодаря рас
ширению пищевых культур. Размер площади под 
сельскохозяйственными пищевыми культурами воз
рос с 9 455 кв. км в 1947 году до 11 747 кв. км в 
1948 году.

Органы сельскохозяйственного ведомства интен
сифицируют работу по увеличению н улучшению 
плантаций хинного дерева, а также ведут теоретиче
скую II экспериментальную работу в связи с произ
водством какао, пшена п т.п.; в сотрудничестве с дру
гими африканскими органами они вводят меры по 
охране урожая, особенно для борьбы с саранчой.

Указом от 22 ноября 1949 г. было создано Бюро 
защиты почвы. Основной задачей этого бюро яв.тяет- 
ся изучение способов п средств предупреждения ис
тощения почвы II эрознп, особенно в районе племени 
бамилеке. .Это бюро, подведомственное Высшему со
вету научно-исследовательской работы за морем, ве
дет свою работу согласно указаниям Международной 
комиссии защиты потаы.

В Выездную миссию поступили жалобы африкан
цев относительно того, что администрация не оказы
вает им достаточной помощи. Были также получены 
жалобы относительно ограничения производства ко
фе, в частности в районе племени бамилеке. Неко
торые нз петиций, рассмотренных Советом на его де
вятой сессии, касались этой проблемы. Comité di
rec teu r de Kumzsé, традиционное собрание племе
ни бамилеке®®', заявило, что различные сельскохо
зяйственные культуры в Камеруне сопря:кены еще с 
рядом ограничений, в частности в районе Мунго, а 
конгресс этой организации®®® требовал опубликования 
в Официальном вестнике Камеруна (Journa l offi
ciel du C am eroun) указа, упраздняющего ограни
чение доходных культур, например кофе, в районе 
племени бамилеке.

На девятой сессии Совета особый представитель 
управляющей властп заявил, что не идущие в пищу 
культуры, незаконно разводимые в лесных заповед
никах обычно выпалываются лесничими, для сохра-
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пения лесных ресурсов страны; ото делается в соот
ветствии с действующими постановлениями®®®.
С ко то в о д ств о  и рыбны е промыслы

Скотоводство сосредоточено в двух районах —  на 
плоскогорье Адамава и в Северном Камеруне; в ка
ждом из этих районов насчитывается приблизительно 
по 600 000 голов скота. В Южном Камеруне лсптелп 
занимаются разведением свиней, а овцы и козы раз
водятся во всей Территории.

Управляющая власть заявляет, что вследствие по- 
вьппенпя жизненного уровня и увеличения европей
ского населения поголовье скота недостаточно. Прила
гаются усилия для увеличения поголовья скота в рай
онах, где имеется достаточно пастбищ, а таклсе для 
улучшения пород путем селекций и скрещений там, 
где дальнейшей возмолсности создания пастбищ )чке 
пе имеется. Продоллсается борьба с энзоотиями и эпи
зоотиями, II несомненно уменьшается число заболе
ваний рогатого скота чумой и симптоматической и бак
терийной сибирской язвой.

Одной пз основных проблем службы поощрения ско
товодства является обеспечение населенных центров 
мясом. Был проделан ряд опытов с сушеным, копче
ным II стерилизованным мясом. В 19-19 году был сдан 
подряд на постройку бойни с холодильниками в Яунде 
II Дуа.та, а на 1950'год запланирована постройка бой- 
пн в А1арун.

В целях обеспечения населения достаточным коли
чеством протеинов с 1948 года администрация прила
гает усилия к организации рыбных промыслов. Рыба
ки племени Васса поставляют елгедпевно на рынок в 
Дуала 800 килограммов свелсей рыбы. Кооператив 
побережья (Coopérative du L ittoral) доставляет 
африканским кооперативам в Яунде елсемесячно около 
50 тонн сушеной рыбы. Была сделана попытка орга
низовать промышленное рыболовство в дельте Вури 
(при помощи тральщика с холодильной установкой 
в трюме), благодаря чему Дуала елгедпевно получала 
2 тонны рыбы. Намечается еще один опыт в области 
рыбной промышленности, в котором будут участво
вать три тральщика, и кроме того намечается построй
ка консервного завода.
З ем л ев л ад ен и е

- Согласно существующей системе землевладения, 
36М.1Я разделена на три основные категории, а имен
но: а )  государственные пли «частные» земли Терри
тории, в том числе пустующие и бесхозяйные земли; 
только земли отнесенные в категорию «частных», мо
гут продаваться пли слулсить предметом концессий; 
Ь) земли, являющиеся собственностью туземных об
щин НЛП частных лиц, исключительно на основании 
местных обычаев; с) земли, в отношении которых 
предприняты шаги для установления права собствен
ности на нее либо на основании «обычного владения», 
либо на основании «регистрации», что дает наиболее 
широкие права, признаваемые законом.

Для того чтобы получить концессию на земли, прн- 
иад.тежащие Территории, необходимо обратиться в 
Представительное собрание и подать заявку на кон
цессию.

К концу 1950 года администрация выдала концес
сии, условно или окончательно, на 2 414 городских 
участка общей площадью в 711 га и на 876 сельских 
участков общей плопщдыо в 102 355 га. Концессии 
иа 1 482 городских участка общей площадью в 78 га
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II на 99 сельских участка общей площадью в 2 690 га 
былп выданы туземным жителям.

В соответствии с указом от 7 апреля 1949 г. была 
возобновлена приостановленная в 1937 году выдача 
концессий на сельские участки.

В соответствии с предложением, сделанным Ассам
блеей Французского Союза на заседании 22 июля 
1949 г., администрация Территории созвала четыр
надцать областных комиссий, состоящих пз африкан
ских нотаблей и землевладельцев, для обсуждения ре
формы системы землевладения и выработки компро
миссного решения о том, в каких случаях должно при
меняться обычное право и в каких —  современные 
законы. Руководство работой этих комиссий возложено 
на Комиссию земель и угодий Представительного со
брания, а отчеты об их работе направляются в фран
цузское мшшстерстБО заморских территорий. Ассам
блея Французского Союза просила французское пра
вительство «разработать законопроект, направленный 
на устаповленпе юридического статуса частного, об- 
1цествеш10го и территориального недвижимого имуще
ства, с учетом местных обычаев, традиций и религиоз
ных веровашш».

В 1947 году земельная площадь нетуземного насе
ления равнялась 400 га в городах и 70 ООО га в сель
ских районах; пз них 25 ООО га на временном осно
вании и 45 ООО га, на которые выданы окончатель
ные документы. Земельная площадь, находившаяся в 
1949 году в руках африканцев, как это записано в 
поземельной книге, после регистрации документов о 
праве собственности на землю, составляла 233 га в 
городах II 3 066 га в сельских районах. Фактически, 
огромное большинство туземного населения владеет со
вместно —  а также все в большей и большей степени 
единолично •— этой землей, которую они занимают 
согласно обычаю, и не обращается за документами о 
праве собственности на нее.

В докладе за 1950 год поясняется, что управление 
Территории согласилось с заключениями комисспп, за
нимающейся этим вопросом, в которых предлагается 
предоставить Представительному собранию и местньш 
властям самые широкие полномочия в решении земель
ных вопросов, с тем чтобы молено было ввести в дей
ствие достаточно эластичные постановления, соот
ветствующие изменяющейся обстановке и местным 
нуждам.

Внимание Выездной миссии было обращено на сле
дующие вопросы: трудность признания прав собствен
ности африканцев на землю; увеличение земельной 
площади, передаваемой во владение европейцам, или 
па которую им выдаются концессии; поступающие про
тесты, против понятия «пустующие и бесхозяйные зем
ли», па том основании, что понятие «бесхозяйные зем
ли» ие имеет эквивалента в обычном праве.

На своей шестой сессии Совет по Опеке предложил 
управляющей власти поставить на работу достаточное 
число землемеров, с тем чтобы ускорить рассмотрение 
заявлений, с которыми туземное население может об
ращаться для прпзнаппя за ним прав собственности 
па землю.

В своем докладе за 1949 год управляющая власть 
сообщила, что предприняты надлекащпе меры для 
ускорения, по мере возможности, формальностей по 
нрпзнаппю земельных прав африканцев; что подготов
ляются обследования кадастров различных районов, 
причем приоритет устанавливается в соответствии с 
числом поданных заявок; что наняты дополнительные
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землемеры для проведения обследования в кратчайший рядка, которому онп должны следовать, чтобы уско
рить разрешение вопросов, затронутых в пх петиции.

На своей девятой сесспп Совет принял следующую 
рекомендацию:

срок.
На своей шестой сессип Совет также просил управ

ляющую власть отдавать предпочтение (в принци
пе) планам создания новых поселков, осуществляемым 
самим туземным насе.тенпем.

В петиции, поступившей от Union des syndicats 
confédérés du Cameroun®®!, излагается просьба о 
соблюдешш основных интересов туземного населения 
в вопросах землепользования®®».

На своей шестой сесснп Совет по Опеке также про
сил управляющую власть уточнить понятие «пустую
щие II бесхозяйные землп» (te rres  vacantes e t sans 
m aître ), a также, с одной стороны, учесть в новом 
законодательстве, которое она намеревается ввести, 
различные традиционные права, которыми туземные 
общины пользуются в отношенпп земель, п будущие 
экономические нуигды Территорпп, с другой стороны.

В петиции, полученной от Comité cantonal 
d ’Ekounou de l’Union des populations du Came
roun®®® предлагается в срочном порядке пересмотреть 
систему землевладения в Территория я в частности 
упразднить термин “te rres  vacantes e t sans m aître” . 
Ha девятой сессии Совета особый представитель управ
ляющей власти заявил, что лпца, представившие пе
тицию, не имеют никаких определенных оснований для 
своих утверждений, по поступают так в поддержку по
литики систематической оппозиции по отношению к 
французской адмпнпстрацпп, которую проводит Union 
des populations du Cameroun®!®.

Кумзе, традиционное собрание племени бамплеке®” , 
в своей петиции требовало признания за бамплеке, 
проживающими в районе Мунго, прав на землю. На 
девятой сесспп особый представитель управляющей 
власти заявил, что этот вопрос охватывается адми
нистративными постановлениями п не требует особого 
ответа. В резолюции®!®, принятой по этой петиции. 
Совет обращает внимание петпцпонеров на тот факт, 
что он создал Комитет по экономическому развитию 
сельских районов в подопечных территориях для изу
чения земельного вопроса.

На своей девятой сессии Совет также рассмотрел 
петицию Comité régional du Bamoun de l’Union 
des populations du Cameroun®!», в которой Коми
тет обвинял Нлашу.ту, верховного вождя Мфеуте, в 
том, что он прибегает к «действиям, нарушающим 
личную свободу». В доказательство своих обвинений 
Комитет указал на семь случаев, когда Нишмулу яко
бы незаконно отобрал имущество ряда лпц. Комитет 
требовал беспрпстрасного расследования я утвер;кдал, 
что адмпнпстрацпя не расматрпвает жалоб па во:кдеп.

Особый представитель управляющей властп пояснил, 
что эта петпцпя являетя следствием реорганизации си
стемы chef feries, имевшей место в 1939 году, в ре
зультате чего был проведен перераздел некоторых зе
мель. Суды обычного нрава, несомненно под наишмом 
некоторых вождей, еще не вынесли решенпя. Предста
витель управляющей властп предло;кпл апеллировать 
в суд второй инстанции.

В резолюции®!* JJO вопросу об этой петиции Совет 
рекомендовал управляющей властп принять необ.ходп- 
мые шаги п уведомить петпцпонеров относительно по-

26Т Т / Р Е Т . 5 / 8 9 .
2 6 8 Р езо л ю ц ия 3 9 0 ( 1 Х ) .  
269 Т / Р Е Т . 5 / 8 3 .
210  Р езо л ю ц и я  3 8 5  ( I . X ) .

211  Т / Р Е Т . 5 / 9 2 .
212 Р езо л ю ц и я  3 9 2 (1 .Х ) .  
2 1 3 Т / Р Е Т . 5 / 9 5 .
214 Р е зо л ю ц и я  3 9 5 ( 1 Х ) .

О т м е ч а я , что  А ссам б л ея  Ф р а н ц у з с к о го  С ою за о б ратил ась  к  
ф р а н ц у з с ко м у  прави тел ь ств у с  пр ед лож ен ием  о р а з р а б о тке  з а к о 
н о п р о е к та  в ц ел ях опред ел ения ю р и д и ч еско го  с т а т у с а  зем ель ной  
со б с тв е н н о с ти  отдельны х л и ц , о б щ и н  и Т ер р и то р и и , с  у ч е то м  
м естн ы х  об ы чаев , тр а д и ц и й  и р ел и ги о зн ы х в ер ов ани й , С овет вы
р а ж а е т  н а д е ж д у , что уп р ав л я ю щ а я  власть су м е ет н а й ти  т а к о е  
р е ш е н и е  для этой  сер ьезно й  проблем ы , которое буд ет полностью  
одобрено н а с е л е н и е м ; С овет р еко м е н д у е т  уп р ав л яю щ е й  власти  
про явл ять  о стор ож ность  при вы даче ко н ц е сси й  н е ту зе м н о м у  н а 
с ел ению , с  тем  чтобы  и нтересы  а ф р и ка н с к о го  н а сел ен и я  бы ли  
н а д л е ж а щ и м  образом  о хр ан ен ы .

Л е с а

.lechbie зоны Камеруна обнимают площадь примерно 
в 15 870 ООО га и представляют собой густые эква
ториальные леса. Поросшие лесом саванны, подобные 
суданским II гвинейским, занимают площадь в 12 мил
лионов га, а густые поросли riso fora  занимают пло
щадь в 60 ООО га. Согласно орпептиривочным данным 
2 300 ООО га лесной площади пригодны д.ля экспдоа- 
тацпи. Выданные лицензии в настоящее время охва
тывают площадь примерно в 2 243 ООО га строитель
ного леса, II 13 200 га топливного леса.

С 1947 года экспорт леса значительно сократился, 
а местные нужды неуклонно возрастают (22 500 куб. 
метр. —  в 1948 году, 35 ООО куб. метр. •— в 1949 го
ду, 45 000 куб. метр. —  в 1950 году). Внутренняя 
торговля дровами равнялась в 1950 году 200 000 вя
занок, причем примерно 96 процентов леса, идущего 
на топливо, рубится потребителями. Общий экспорт 
различных лесоматериалов в 1948 году составлял 
62 582 тонны, 53 856 тонн —  в 1949 году и 67 250 
тонн — в 1950 году.

В целях охраны лесных богатств Территории, кото
рым угрожает туземный обычай выращивания куль
тур па вырубках, в 1949 году лесное ведомство про
вело ряд экспериментов по лесоводству, в которых при
нимали участие африканские фермеры н представи
тели администрации. Согласно докладу за 1949 год, 
повпдпмому удастся научить фермеров прп расчистке 
участков для посевов более остороншо обращаться с 
наиболее цепными лесными породами различных воз
растов. Когда Национальная ассамблея решит вопрос 
о том, кто является собствепппком лесов, п когда со
ответствующие права Территорпп, общин п отдельных 
лпц будут установлены, временно прпостаповлеппая 
классификация лесных угодий будет возобновлена.

Согласно докладу за 1950 год 5>же в 1949 году Пред
ставительное собрание выдвинуло возражения против 
расширения размера площади постоянного лесного мас
сива, хотя в настоящее время он занимает всего один 
миллион гектаров, т.е. 2,5 процента площади Террито
рии, тогда как лесная площадь, пеоб.ходпмая для со
хранения подпочвы II устойчивости климата в тропи
ческих странах, до.нкна охватывать 33 процента тер
ритории.

Выездная мпсспя выслушала ряд жалоб, касающих
ся огромного размера концессий на рубку леса, пред
оставленных европейцам. Выездная миссия также от
метила резкую оппозицию африканцев по отношению к  

программе адмпнпстрацпп по класпфпкацпп лесов. Ад
министрация рассматривает вопрос о предоставлении
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права собственностп на вторично посаженные леса 
общинам и намерена оставить за Территорией право 
собственности на первичные леса, где пет н следа при
сутствия человека. Африканцы, однако, упорно наста
ивают на том, что все леса прпнадле;кат пм.

На своей шестой сессии Совет по Опеке просил 
управляющую власть в вопросе предоставления лесных 
концессий руководиться экономическими выгодами, ко
торые Территория извлечет пз этого, не забывая так- 
л;е о традиционных общинных правах местного насе
ления.

В петиции, поступившей от Comité du village 
d’A kom nyada de l’Union des populations du Ca
m eroun, этот комитет протестовал против классифп- 
кацпп общинного леса®'®. На девятой сессии особый 
представитель управляющей власти заявил, что клас
сификация лесных ресурсов в Акомппада была прове
дена в соответствии с установленным порядком н что 
против этого возражения не было. Он также заявил, 
что действующие постановления соблюдают приобре
тенные права населения, н для того чтобы убедить 
население в том, что нарушения доллшы прекратиться, 
был палолшн штраф в размере 21 600 франков, а не 
2 миллиона франков, как утверждалось. Представи
тель управляющей властп ташке заявил, что класси
фикация лесов в Акомнпада была проведена в соответ
ствии с прпнцппамп охраны ресурсов Территории, 
одобренными Советом на его шестой сесспп.

В резолюции®'® относительно этой петиции Совет 
выразпл наделщу, что управляющая власть постара
ется согласовать требования законодательства, касаю
щегося лесных ресурсов, с лселапнем туземного насе
ления иметь в своем распоряншнпп возмолшо большее 
количество пахотной земли.

На своей девятой сессип Совет принял следующую 
рекомендацию :

С ч и т а я ,  ч то  о б ес п еч ен и е л есного  п о кр о в а  яв л я ется  нео б ход и 
мой пред по сы л ко й  для эф ф екти вн ей  пр о гр ам м ы  со х р а н е н и я  поч
вы, и о т м е ч а я ,  что м естно е  насел ен ие  и е го  пред став ител и  в 
С обрании  ещ е не осознали  ж и з н е н н о  в а ж н о го  з н а ч е н и я , которое  
с о х р а н е н и е  л есн о го  по кр о в а и м еет для б у д у щ е го  Т е р р и то р и и , С о
вет р е к о м е н д у е т  уп рав л яю щ ей  власти п р ед пр и нять  реш ительны е  
ш а ги  для та к о го  р а зр е ш е н и я  этой  сл ож ной  проблемы , которое  
имело бы по д д ер ж ку  ту з е м н о го  н а сел ен и я .

Горное д ел о

В настоящее время разрабатываются залежи зо
лота, олова II аллювиального титана. В 1950 году бы
ло добыто: 22,6 тонны титана, 95 тонн олова н 238 
кг. золота.

Н" Бт{)11о говноп промышленности французских за
морских территорий, учрежденное декретом от 26 ян
варя 1948 г., возло;кепя обязанность по составлению 
описи минеральных ресурсов Территории, по оказанию 
содействия в оксплоатяцпп ее ресурсов п по пред- 
оставленпю необходимого оборудования.

Общая плошадь, охватываемая выдаппымп концес- 
спамп II лицензиями па эксплоатацпю, постепенно со
кращается; в 1950 году она равня.лась 7 300 кв.км., 
тогда как в 1949 году она составляла 9 600 кв-км. и 
11 500 кв.км. в 1948 году.

На своей четвертой сессии Совет выразил надежду, 
что постепенное расширение деятельности Бюро горной 
нромышлоппостн приведет к большему участию тузем
ного населенна в эксплоатацпн минеральных ресурсов 
Территории.

Выездная миссия отметила, что в области добычи 
полезных ископаемых почти ничего не сделано, и ука
зала, что, хотя в Территории несомненно существуют 
возможности добычи, эти возможности полностью не 
обследованы.

П ром ы ш л енность

Согласно годовым отчетам, в 1949 н 1950 гг. про
должался рост ппдустрпалнзацнп, в частности в райо
не Дуала-Эдеа. Во избежание хаотического строитель
ства фабрик по обработке сырья сответствующне ве
домства разработали планы развптпя этого района. 
Под ото строительство в Бассе, одном нз пригородов 
Дуала, был отведен особый район н к нему проложена 
железная дорога. Этот район разбит на двадцать мел
ких участков, распределенных между отдельными фаб
рикантами II предприятиями, занимающимися обще
ственными работами.

Что касается сельского хозяйства, то у большинства 
производителей кофе —  европейцев — пмеются соб- 
ственые установки для обработки кофе; однако п у 
кооперативов африканских производителей то;ке име
ется несколько установок для обработки кофе. Произ
водство каучука на плантациях находится целиком в 
руках европейцев, причем только на одной пз планта
ций пмеется современная установка. В 1949 году два 
европейских предприятия модернизировали оборудова
ние для выжнмкп пальмового масла. Опытная установ
ка для Быжпмкн пальмового масла в Дпбомбарн, пере
данная во владение Камеруна правительством метро
полии, начала функционировать в 1950 году и в 1951 
году доллша дать 2 ООО тонн масла. Другие опытные 
установки будут сооружены в приморском Санага. Эти 
установки принадлежат правительству Территории п 
управляются обществом, в котором 50 процентов ак
ций резервировано для африканских акционеров. Ре
зервные средства будут использованы для соору;кенпя 
новых установок н для улучшения плантаций.'Наме
чается постройка четырех фабрик для обработки риса.

Доиолпптелыю к производству обыкновенного мыла 
для виутреппего рынка оборудован ряд мыловаренных 
заводов для производства высококачественного мыла 
на экспорт.

На севере нефтяные промыслы в Пнтуа дают еже
годно 400 000 литров масла н 50 тонн отходов; на 
юге заводы в Бербуа дают ежегодно 200 ООО литров 
масла.

Закопчено соору;кенне прядплыюн фабрики в Ба- 
фиа. Согласно годовым отчетам, с ростом строитель
ства все более важное значение приобретают кирпич
ные II кафельные заводы, каменоломни, известковые 
II цементные заводы, лесопилки, деревообделочные 
мастерские, стекляпоп завод, а также завод но про
изводству кислорода II ацетилена. В ноябре 1950 го
да начала функционировать пряднлыю-ткацкая фаб
рика в Дуала, которая будет производить ежегодно 
от 4 до 5 миллионов кв. метров тканей, либо даже 
10 миллионов кв. метров, в том случае, если буд)п ра
ботать две смены.

В 1950 году в Дуала был пущеш в ход пивоварен
ный завод, который ежегодно будет производить 40 ООО 
гл. нива. Разрабатывается план организации системы 
холодплышков главным образом в целях перевозки 
мяса с севера па юг, используя для этого склады и 
лшлезиодорожные вагоны. В 1950 году в Маруа был 
построен завод по засолке мяса (saladero), где при
меняются южноамериканские методы. Установлены две
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большие лесопилки с американским оборудованием, 
производственной мощностью в 100 ООО кв.м, пиле
ного дерева. В 1950 году производство хинина было 
свыше трех тонн, тогда как в 1946 году оно равня
лось 80 кг.

В начале 1949 года в Эдеа было начато строитель
ство гидроэлектростанции, и предполагается, что пер
вые генераторы будут пущены в ход в 1953 году. Элек- 
трофпкацпя городов Дуала, Яунде, Маруа и Н’Конг- 
самба проведена на 50 процентов, поскольку это каса
ется всех промьппленпых предприятий взятых вместе. 
С конца 1919 года улицы в Яунде освещаются элект
ричеством.

На своей четвертой сессии Совет по Опеке, призна
вая, что усиленный приток капиталов в Территорию 
способствует развитию новых отраслей промышленно
сти, рекомендовал управляющей власти сделать все от 
нее зависящее —  путем предоставления субсидий и 
займов, либо других видов помощи, — чтобы дать воз
можность II помочь туземному населению полностью 
принять участие в промышленном развитии страны.

В отчете управляющей власти за 1949 год сообща
ется о создании в мае 1949 года новой банковской 
органпзацпп •— C rédit du Cam eroun — государ
ственного банка с капиталом в 40 миллионов франков, 
внесенным Территорией. Это учреждение, задачи кото
рого носят социальный характер, в основном пред
оставляет займы кооперативам, кустарным мастерским 
II мелким II средним сельскохозяйственным предприя
тиям.

На своей девятой сессии Совет принял следующую 
рекомендацию:

С овет в ы р а ж а е т  од обрение у п р ав л я ю щ е й  в ласти  з а  проводи
мый ею ку р с  п о л и тики  по при в лечени ю  ту з е м н о го  насел ения  
Тер р и то р и и  к  делу про м ы ш л енного  р а з в и т и я  п у тем  пред оставл е
ни я  ем у 5 0  п р о ц ен то в  а к ц и о н е р н о го  ка п и т а л а  заводов  по об р а
б о тк е  пальм ово го  м асл а и в ы р аж ает н а д е ж д у , что  уп р ав л я ю щ а я  
власть и в д ал ьн ейш ем  все ч а щ е  и ч а щ е  б уд ет следовать  это м у  
п р и н ц и п у  и од нов рем ен но  и н те н с и ф и ц и р у е т  о б у ч е н и е  т у з е м н о го  
насел ен ия т е х н и ч е с к и м  р ем есл ам  и уп рав л ению  пром ы ш ленны 
м и п р е д п р и я ти я м и .

Т р а н с п о р т  и с в я зь

Одной ИЗ основных проблем в развитии Территории 
является расширение средств связи. В настоящее вре
мя в Территории имеется 8 800 км дорог, в том числе 
и шоссейных дорог, по сравнению с 340 км в 1918 го
ду и 1 800 км проселочных дорог, по которым езда 
возмолсна исключительно в сухой сезон. В Территории 
проложено 504 км железнодорожных путей, тогда как 
в 1918 году имелось 344 км. Вольшпнство дорог было 
построено перед войной и годно только для легкового 
двилсенпя. Расширение производства и ввоз грузови
ков Си 1938 году максимальная нагрузка грузовика 
составляла 3,5 тонны, тогда как и настоящее время 
она равняется 15 тоннам) привели к пнтенспфпкацпп 
доролсного движения. Число зарегистрированных ма
шин возросло с 338 в 1938 году до 2 496 в 1949 году, 
причем в эту цифру входит 1 500 грузовиков.

В результате, как это объясняется в отчете за 1949 
год, дорожная сеть не соответствует нагрузке и доролс- 
ная оде:кда главных шоссейных дорог не выдерживает 
усиленного движения. План оборудования шоссейных 
дорог (F ID E S ) предусматривает затраты, превыша
ющие 6 миллиардов франков ЦФА, на шоссейные до
роги, в том числе ряд таких важных проектов, как 
строительство моста длиною в 1 700 метров через 13урн,

который соединит Вонаберп с Дуала; завершение по
стройки намечается в 1953 году, и стоимость составит 
500 миллионов франков.

Первая очередь дорожного строительства охватит все 
наиболее срочные работы •—• модернизацию главных 
ме:ктеррцториальных шоссейных дорог, в частности 
определенных участков шоссейных дорог, а ташке про
кладку новых дорог общего назначения — общим про
тяжением в 1 520 км. Эти работы ведутся с примене
нием современного механического оборудования.

Неуклонно повышается :келезнодорожный грузообо
рот: 251 ООО тонн в 1947 году, 287 ООО в 1948 году, 
334 ООО тонн в 1949 году и 398 ООО тонн в 1950 го
ду. Железнодоролшое управление, которое стало само
стоятельным правительственным учрел:денпем в 1949 
году, проводит ряд работ по улучшению и расширению 
лселезнодоролг'ной сети. Ведутся работы по замене рель
сов II шпал на северной линии там, где старые пути 
не были годны для тяжелых составов.

Возрос грузооборот в порту Дуала: в 1946 году он 
равнялся 160 ООО тонн, в 1948 году 340 ООО тонн, в 
1949 году 400 ООО тонн и 500 ООО тон в 1950 году. 
Ведутся работы по расширению порта, что обеспечит 
годовой грузооборот в миллион тонн.

У Выездной мпсспп сложилось мнение, что в обла
сти транспорта ведется серьезная работа и что в этом 
отношении возмолг-ностп Территории вполне благо
приятны.

Па своей шестой сессии Совет по Опеке выразил 
одобрение управляющей власти за усердие, с которым 
проводятся работы по улучшению системы дорог, и вы
разил надежду, что будут произведены дальнейшие 
улучшения.

На своей девятой сессии Совет принял следующую 
рекомендацию:

С овет в ы р аж ает од обрение уп р ав л я ю щ е й  власти  з а  ее д ея те л ь 
ность  в деле д о р ож ного  стр о и тел ь ств а  и в ы р а ж а е т  н а д е ж д у , ч то  
п р о гр а м м а  стр о и тел ь ств а  б уд ет р а с ш и р е н а  и у с ко р е н а .

Торговл я

Следующие цифры являются показателями роста 
торговли в Камеруне:

И м п о р т Э ксп о р т В се го
Годы А В А В А В
1 9 4 7 86 2  3 4 9 1 7 3 2  7 1 2 2 5 9 5  0 6 1
1 9 4 8 1 4 8 4  9 9 5 1 8 1 4  1 2 1 3 2 9 9  1 1 7
1 9 4 9 210 8 7 7 6 2 12 6 7 4 1 4 2 2 1 5  5 1 7
1 9 5 0 2 2 6 1 0  5 3 7 2 2 4 8 1 6 9 4 5 0 1 8  7 0 6

А  — в  ты с я ч а х то н н . В  —  в я н л .тн о н ах ф р анко в .

Превышение импорта над экспортом покрывается 
главным образом кредитами, которые правительство 
метрополии открывает Территории в соответствии с 
десятилетним планом.

Первоначально основой коммерческой жизни Каме
руна в течение долгих лет являлась фактория с цен
тром в Дуала и с отделениями в малонаселенных не
полностью освоенных районах. На севере это,'в общем, 
остается попрежнему. На юге но инициативе европей
цев, ливанцев и африканцев был открыт ряд неболь
ших коммерческих предприятий; в 1946 году их на
считывалось примерно 8 500.

Строгий контроль, установленный во время войны 
в отношеипп валютных операций и перевозки и про
дажи импортных продуктов, в настоящее время 
упра.здняется; и отчете за 1950 год указывается, что
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почти все меры контроля упразднены и в отношении 
основных продуктов сохранены весьма гибкие меры 
контроля.

Com ité du Moungo du Kumzsé, традицион
ное собрание племени бамплеке, в своей петпцпп®”  
жалуется на то, что в Камеруне до спх пор суш;ествуют 
ограничения торговли, тогда как центральнй комитет 
Кумзе требовал созданпя рынков в Дшапг, Багу сам 
н Баугангте®!®. На девятой сесспп Совета особый 
представитель управляющей властп заявп.т, что отказ 
в нредоставлеппп лицензий и разрешений на торговлю, 
па который ссылаются петпцпонеры, вполне обосно
ван соображенпямп экономического н социального по
рядка и шшопм образом не является препятствием к 
свободной торговле, в то время как выдача других 
лицензий п разрешений связана с экономическими ме
роприятиями, проведенными администрацией®!®.

О б щ е с т в а  в заи м о п о м о щ и  и коо пер атив ы

Общества взаимопомощи (Sociétés de prévoyan
ce) являются государственными сельскохозяйственны
ми кооперативами, принадлежность к которым обяза
тельна для тз'земных фермеров п фермеров-скотоводов 
во всех административных округах. Этп общества 
торавляются начальником области (chef de région), 
либо начальником района (chef de subdivision) со
вместно с правлением. Общества взаи.чопомощп нахо
дятся под наблюдением центрального комитета по на
блюдению; у нпх пмеется объединенный денежный 
фонд, предназначенный для оказания содействия опе
рациям отдельных обществ путем предоставления ссуд, 
производства закупок, а такясе проведения различных 
опытных работ и проч.

Кооперативы управляются на тех :ке основаниях, что 
II французские кооперативы, и подчиняются француз
ским законам о товариществах. По сведениям, пред
ставленным управляющей властью, членство в этпх 
кооперативах совершенно добровольное.

Согласно годовым отчетам возврат к принципу част
ной инициативы привел к кризису в развитии коопе
ративов II начался процесс отсеивания. Несколько до
вольно значительных ссуд, предоставленных прави
тельством Территории II подлежавших уплате в 1919 
году, не было погашено. Представительное собрание 
советовало администрации непосредственно в это дело 
не вмешиваться. Несмотря на это, по всей вероятно
сти, ряд кооперативов по производству сельскохозяй
ственных продуктов, но обработке этих продуктов, а 
также потребительских кооперативов значительно ра
зовьет свою деятельность в ближайшем будущем.

Б 1949 году было учреждено бюро по наблюдению 
за кооперативами п обществами взаимопомощи; в обя
занности этого бюро входит изучение проблем коопера
тивов и обществ взаимопомощи, предоставление им по
мощи и наблюдение за пх работой. Это бюро инспекти
рует деятельность кооперативов п обществ взаимопо
мощи II , по просьбе заинтересованных сторон, прово
дит финансовые расследования п проверяет отчетность. 
Б будущем иа обязанности C rédit du Cam eroun бу
дет оказание финансовой помощи, до спх пор пред
оставлявшейся нравптельством Территории.

Лишь незначительное число кооперативов п обществ 
взаимопомощи вошло в Сельскохозяйственное общество 
взаимного кредита (C rédit m utuel argicole), в со

став 4.I6H0B которого могут вступать коллективные ор
ганизации. Некоторые представители туземного на
селения подписались на определенное число новых ак
ций; это явилось нововведением.-

К 1949 году общества взаимопомощи получили фи
нансовую помощь от правительства Террпторнн через 
объединенный фонд в виде ссуд в размере примерно в 
28 миллионов франков, что позволило бы пм начать 
функционировать.

Быездная миссия получила ряд жалоб относительно 
«недемократичного» характера обществ взаимопомо
щи, причем утверждалось, что члены этпх обществ 
часто не зналп, что там происходит, и что с нпмп над- 
лелсащпм образом не консультировались. Быездная 
мпсспя считала, что развитие кооперативного движе
ния будет важным фактором в развитии страны.

На своей шестой сесспп Совет по Опеке выразпл 
одобрение управляющей власти за учреждение тузем
ных кооперативов по производству, кооперативов по 
обработке п по сбыту продуктов, а также потребитель
ских кооперативов, в целях привлечения туземного 
населения к хозяйственной жпзнп Территории, п вы
разпл надежду, что унравляющая власть будет содей
ствовать возможно скорому привлечению местного на
селения к занятию более ответственных постов в этпх 
организациях.

Согласно годовому отчету за 1949 год, управление 
кооперативами нередко находится в руках лиц с не
достаточной подготовкой, которые не могут н не умеют 
правильно вести дело. С 1948 года колониальной шко
лой в 1’авре были организованы курсы по подготовке 
.тпц, которые смогут руководить и управлять заморски
ми кооперативами.

Кумзе, традиционное собрание племени бамплеке, 
требовало в своей петиции®»® развптпя кооперативов 
в районе бамплеке, а такнсе возвращения обществ 
взаимопомощи туземному населению.

Ф и н ан с ы  и нало гооб л ож ени е

Приходо-расходный бюджет на 1951 год составлял 
в 971 561 ООО франков, тогда как в предыдущие годы 
он выражался в следующих цифрах:
Годы Доходы  (в о  ф р а н к а х ) Р асходы  (в о  ф р а н к а х )
1 9 5 0 4  4 9 1  3 3 6  0 0 0 3 7 2 9  7 3 6  0 0 0
1 9 4 9 3  8 6 0  5 1 0  0 0 0 3 0 4 0  9 8 2  ООО
1 9 4 8 2  2 9 4  3 7 1  0 0 0 1 8 7 9  7 4 5  ООО
1 9 4 7 1 1 5 1  0 6 0  8 7 8 9 3 6  6 8 7  ООО

Б докладе за 1950 год говорится, что прямые на-
логп, составлявшие до войны 40 процентов дохода, в 
1950 году составили только 25 процентов. Главным 
источником дохода в настоящее время являются тамо- 
¡кеппые пошлины.

Б настоящее время взимаются следующие прямые 
налоги: «специфицированные» налоги на все виды до
хода (с сельского хозяйства, с торговли п др.), общий 
налог па подлежащий обложению доход, налоги, взи
маемые в связи с некоторыми видами деятельности 
(налоги на разрешения, лицензии п др.), имуществен
ный налог (па скот, оружие), а также дополнительные 
платежи по местному бюджету на покрытие комму
нальных расходов и расходов торговой палаты. Спе
цифицированный налог не взимается с трудящихся; а 
некоторым категориям налогоплателыцпков, значащих
ся в списке платящих индивидуальный налог, делает
ся скидка в размере до 100 процентов.
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Все налоги уплачиваются наличными; в годовом 
отчете сказано, что присуждение к тюремному заклю
чению или к принудительным работам за неуплату на
логов запрещается.

В годовых отчетах также говорится, что принимают
ся серьезные меры для производства переписи тузем
ных налогоплательщиков и что налоговое ведомство 
принимает шаги к тому, чтобы постепенно охватить 
подоходным налогом все более широкие слои населе
ния, с тем чтобы в конечном итоге упразднить подуш
ный налог.

На. своей девятой сессии Совет принял следующую 
рекомендацию:

С овет в ы р аж ает одобрение у п р ав л яю щ е й  власти з а  пред при 
н я ты е ею ш аги  в деле зам ены  по д уш н о го  н а л о га  прогрессивны м  
подоходны м нало гом  и р еко м ен д уе т дать  д ал ьнейш ее р ас п р о с тр а 
не н и е  э ти м  м ер о п р и я ти я м  в ц ел я х  ус тан о в л ен и я  об щ ей  систем ы  
подоходного н а л о га  в б л и ж а й ш е м  б уд ущ ем .

Д е с я ти л е тн и й  план э ко н о м и ч е с ко го  и соц иаль но го  р а зв и ти я

Вюджеты, составленные в 1950 и 1951 гг. в це
лях осуществления десятилетнего плана, былп утвер
ждены Представительным собранием и приняты пс- 
полпптельпым органом FIDES.

В отчете за 1950 год детально излагается финан
совая структура плана и программа проводившихся 
работ по состоянию их на 31 декабря 1950 года. На 
это число на выполняемые работы было ассигновано 
12 597 700 000 франков CFA; для выполнения но
вых работ в 1950 и 1951 гг. был открыт кредит в 
сумме 3 214 700 ООО франков CFA.

Как указывается в соответствующих разделах, це
лью этих работ является хозяйственное оборудование 
Террпторип (т.е. железнодорожное строительство, по
стройка дорог, портов, подъем сельского хозяйства, 
индустриализация и электрификация); ведутся так
же работы в социальной области (в области обще
ственного здравоохранения, городского планирования, 
жилищного строительства и народного образования),- 
а также расходуются средства на работы, имеющие 
научный интерес (например картография).

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

О б щ ие св ед ени я

Представитель Новой Зеландии отметил, что в эко
номической жизни Территории наблюдается усиленная 
деятельность, которая стимулируется крупными капи
таловложениями, финаспруемымп как внутреннпмп 
займами с низким процентом, так и субсидиями пра
вительства метрополии. Товарооборот увеличивается, 
и, хотя как в 1949 году, так и в 1950 году импорт 
превысил экспорт, тот факт, что значительный про
цент импорта составляют материалы и оборудование 
для производства, может рассматриваться как фактор, 
укрепляющий хозяйственную жизнь Территории.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заявил, что управляющая власть не iqni- 
ияла необходимых мер для обеспечения экономиче
ского прогресса подопечной территории в интересах 
туземного населения.

Сельское хо зя й ств о

Представитель Соединенных Штатов Америки вы
разил одобрение управляющей власти за успехи по

увеличению продукции экспортных культур без нане
сения ущерба пищевым культурам для внутреннего 
потребления. Он отметил, что созданное в 1949 году 
новое Бюро по защите почвы заслуживает особого 
внпмаппя, II выразил надежду, что население Терри
тории под руководством членов этого Бюро предпримет 
эффективные шаги для сохранения всех почвенных 
ресурсов Территории.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заявил, что плантации, производящие ис
ключительно на экспорт, сосредоточены в руках ев
ропейских владельцев и европейских компаний, ко
торые жестоко эксплоатпруют местное население по
допечных территорий, извлекая пз этого огромные 
прибыли. В отчете за 1949 год указывалось, что чет
верть пригодной для пахоты земли используется для 
производства экспортных культур.

Особый представитель управляющей власти зая
вил, что туземное население играет преобладающую 
роль в производстве экспортных культур и некоторые 
пз наиболее важных культур, как например какао, 
производятся исключительно фзрмерамп-камерунца- 
ми. Из 12 ООО европейцев, проживающих на Терри
тории, всего 212 являются плантаторами.

З ем л евл ад ение

Представитель Новой Зеландии считал, что, при 
предоставлении земельных концессии нетуземпому на
селепшо, управляющая власть должна проявлять осо
бую осторожность, чтобы оградить интересы афри
канцев.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заявил, что уиравляющая власть осуще
ствляет колониальную политику отчуждения земель 
туземцев в пользу европейцев. Совет по Опеке должен 
поэтому рекомендовать управляющей власти, чтобы 
она вернула местному населению отчужденные под 
тем или иным предлогом земли и чтобы она прекра
тила дальнейшее отчуждение земель у туземного на
селения.

Особый представитель управляющей власти за
явил, что европейцам было предоставлено на сельско
хозяйственные нужды всего лишь 0,8 процента земель 
Территории.

Представитель Соединенного Королевства поддер
жал точку зрения управляющей власти по вопросу о 
том, что сохранение и насаждение соответствующего 
лесного покрова является основной предпосылкой для 
всякого плана сохранения почвы. Он считал, что в 
настоящее время площадь лесных резервов чересчур 
мала для этой цели. Представитель Соединенного Ко
ролевства выразил сожаление по поводу того, что 
Представительное собрание возражает против этого 
курса политики, ибо местное население и его предста
вители еще не осознали, повидпмому, насколько для 
будущего Территории важно сохранить лесной по
кров. Представитель Соедппенного Королевства вы
сказал пожелание, чтобы управляющая власть обрати
лась к Продовольственной и сельскохозяйственной 
организации Объединенных Наций с просьбой по
слать на Территорию независимого эксперта для оз
накомления с лесной политикой, проводимой в Каме
руне, и сделал рекомендации относительно лучших 
технических методов согласно стандартам, установ
ленным этой международной организацией. По мнению 
представителя Соединенного Королевства Совет дол
жен просить управляющую власть продолжать свои
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усилия по расшпреннго площади охраняемых лесных 
массивов в условиях, которые полностью обеспечили 
бы местным жителям пользование пмеющпмнся у них 
правами, не нарушая прп этом общепринятых сель- 
скохозяпствепиых методов.

Представптель Бельгии отметпл, что между тузем
ным паселенпем Камеруна п управляющей властью 
возникли серьезные недоразумения по поводу лесной 
политики II земельных владений Территории. Управ
ляющая власть обязана дать туземному населению 
возможность свободно пользоваться пх обычными пра
вами, однако, лесные угодья не принадлежат мест
ному населению, так как обычного права собствен
ности не существует. Этп леса являются «частной» 
собственностью государственной властп Камеруна, 
т.е. местному коллективу, который взял на себя те 
права, которыми туземное население не пользуется 
на основании обычая. Арендные отчисления за экс- 
плоатацню лесных концессий вполне законно выпла
чиваются не племени, которое продо.нкает осуществ
лять свои традиционные нрава на лесные угодья, но 
государственной властп, более крупной единице, раз
витию которой Совет должен способствовать.

Представитель Соединенных Штатов Америки вы
разил тревогу по поводу оппозиции, которая выяви
лась в Представительном собрании по вопросу о клас
сификации лесных богатств, существенно важной для 
долгосрочного развптпя всей экономической жпзнн 
Территории. Согласно его заявлению. Совет мог бы 
предложить управляющей власти интенсифицировать 
своп усилия в этой области н разъяснить народам 
Территории связанные с этим проблемы, а также со
общить нм о желательности сохранения лесных ре
сурсов Террпторпн. Решения этой проблемы следует 
добиваться, заручившись поддержкой туземного на
селенпя.

Представптель Союза Советских Социалистических 
Республик заявил, что созданпе так называемых 
классифицированных лесов является одной нз форм 
отчуждения земель туземного населенпя. Существует 
серьезное недовольство огромными размерами кон
цессий на рубку леса, предоставленных европейцам, 
на что указывается в докладе Выездной миссии. В 
полученных петициях указывается, что миллионы 
гектаров лесных угодий былп отчуждены у тузем.но- 
го населенпя под предлогом необходимости установ
ления особого режима для этих лесов.

Особый представптель управляющей властп заявил, 
что французское правительство не собирается без
действовать в отношении столь критически важной 
для богатства Территории проблемы, какой является 
проблема лесных ресурсов, н что французское пра
вительство не отказалось от классификации лесных 
угодий, являющихся частной собственностью Терри
тории. Теперешняя отсрочка позволит управляющей 
власти убедить туземное население в том, что пред
принятая классификация не затрагивает обычного 
права туземного населения пользоваться лесными бо
гатствами, а лишь является попыткой предупредить 
истощение богатств Террпторпн. Говорилось также, 
что классифицирование лесных ресурсов означает, 
что законные собственники лесов подвергаются ог
раблению; верно обратное — в намечаемом законо
дательстве делается попытка соблюсти законные пра
ва населения Камеруна п классифицировать лесные 
угодья, с тем чтобы сохранить принадлежащие ему 
перазнедапные богатства.

Гор н о е дело

Ссылаясь на доклад Быездной мпсспп, представи
тель Китая отметил, что почти ничего не сделано в 
отпошенпп разработки полезных ископаемых н что 
минеральные богатства полностью не были обследо
ваны.

Представптель Союза Советских Соцналпстпческпх 
Республик заявил, что для развптпя горной промыш
ленности ничего не сделано. Те минеральные богат
ства, которые разрабатываются, экснлоатпруются не 
в интересах местного населенпя, а в целях экспорта.

Т р а н с п о р т  и св язь

Представитель Бельгии с удовлетворением отметпл 
значительное увеличенпе ассигнований на дорожное 
строительство, увеличившихся с 70 миллионов фран
ков в 1948 году до 409 миллионов франков в 1950 
году.

О б щ е с тв а  в заи м о п о м о щ и  и коо перативы

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заявил, что, несмотря на возражения ту
земного населения, интересы которого полностью иг
норируются, управляющая власть создала сеть полу- 
правнтельственпых обществ п ассоциаций, участие в 
которых является обязательным для каждого главы 
семыг-туземца. Этп общества являются лишь вспомо
гательными органами, контролируемыми европейски
ми обществами, которые занимаются выкачиванием 
сырья пз подопечной территории.

Ф ин ансы  и нало гообл ож ение

Представитель Новой Зеландпн отметил, что, по- 
вндпмому, состояние бюджета Террпторпн удовлетво
рительно.

Представптель Таиланда считал положительным 
явлением тот факт, что начиная с 1946 года поступ
ления е;кегодно превышали расходы.

Представптель Союза Советских Соцпалнстнческпх 
Республик заявил, что Совет по Опеке дол;кен реко
мендовать управляющей властп предпринять шага 
для замены подушного налога прогрессивным подо
ходным налогом, либо, по крайней мере, такой сис
темой подоходного налога, которая должным образом 
учитывала бы имущественное положение населения п 
его возможности уплачивать налоги.

Д е с я ти л е т н и й  план э ко н о м и ч е с ко го  и социального  р азв и ти я

Представитель Бельгии с удовлетворенпем отметпл 
подлинно удивительный рост капиталовложений, про
изводимых в рамках десятилетнего плана, благодаря 
чему должно повыситься благосостояние Территории.

Представптель Соединенных Штатов Америки за
явил, что он поражен значительными успехами, до
стигнутыми в осуществлении десятилетнего плана 
экономического н соцпального развития, в частности 
в отношении развптпя новых промышленных пред
приятий.

Представптель Австралии считал, что размах строи
тельства заводов, дорог, мостов п портовых устано
вок. описанного в отчете, позволяет надеяться на 
большие успехи и что планы обследований и изыска
ний, предпринятых в целях координации всей дея
тельностп, проводимой в соответствии с десятилет
ним планом, заслуживают всяческого одобрения.
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IV . С О Ц И А Л Ь Н Ы Й  П РО ГР ЕС С

Обзор положения и рекомендации Совета по Опеке 
О б щ и е з а м е ч а н и я

Согласно отчету .за 1950 год, экономическое и по
литическое развитие Территории сопряжено с корен
ным изменением традиционного образа жизни тузем
ного населения и в будущем этп изменения будут ид
ти ускоренным темпом. Ввиду отого необходимо под
готовить туземное население к новому образу жнзпп, 
при котором чувство личной ответственности'заменит 
чувство ];оллектпвной отвествеипости. Следует обра
тить особое внпманпе на то, что процесс развития 
идет особо быстрым темпом среди ю:кных и прибреж
ных племен; местная адмпнпстрацпя внимательно 
следит за этим явлением.

Н асел ени е

На 1 января 1950 г. африканское население Тер
ритории составляло 2 997 164 человека, пз которых 
30 процентов составляют мужчины, 35 процентов ■— 
женщины п 35 процентов — лпца в возрасте менее 
20 лет. Такой рост населения отчасти объясняется 
иревьппением рождаемости над смертностью, а так
же более точньшп данными нереписп. Наблюдается 
тенденция к росту немагометанского населения и к 
сокращению магометанского населения.

Число европейцев, составлявшее 7 ООО человек на 
1 января 1949 г., возросло до 8 998 па 1 января 
1950 г. н до 12 021 к концу 1950 года. В ходе де
вятой сесспп Совета управляющая власть сообщила, 
что в- число 12 021 европейца входит 2 290 чпнов- 
нтсов, 1 213 •— торговцев н служащих коммерче
ских предприятий, 1 044 —  фабриканта п слулса- 
щпх фабричных предприятий, 550 —  миссионеров, 
349 технических работников общественных нредпрпя- 
тпй II 212 плантаторов. Некоторые пз нммнгрантов-ев- 
ропейцев, привезенных в Территорию в связи с пла
нами экономического развития, несомненно, там не 
останутся. Две трети европейцев :кпвут в районах 
Даула II Яунде.

На своей четвертой сесспп Совет но Опеке отметил, 
что население Яунде, главного города Территории, за 
носледипе шесть лет удвоилось; Совет рекомендовал 
)Т1равляющей власти предпринять дальнейшие шаги 
для расследования причины отого роста, чтобы выяс
нить, не является лн он опасным симптомом диспро
порциональной миграции 113 деревни в город.

В отчете за 1950 год говорится, что для того, чтобы 
не допустить образования неоседлого населения в 
крупных центрах, явления чреватого опасными по
следствиями, были приняты некоторые более строгие 
меры адмшшстратнвного характера, как напрпмер, 
выдача удостоверений личности п отказ в разреше
нии проишвать в данном районе.

1’яд африканских представителей в Представп- 
те.1Ьном собрании сообщил Выездной мпсспп о своих 
опасениях, связанных с недавним притоком евро
пейских эмигрантов. Они опасались, что неафриканцы 
будут продолжать монополизировать торговлю и эко
номическую оксплоатацшо страны. Они лсаловалпсь па 
то, что должности, которые могли бы быть заняты 
африканцами, все чаще п чаще заполняются пеафрн- 
канцами.

В письменном заявлении управляющая власть ука
зала, что, хотя она н не поощряет эмиграцию евро

пейцев, однако, трудно отказывать во въезде в Тер
риторию лицам, удовлетворяющим требованиям за
кона.

Ж и з н е н н ы й  уро вень, социальное п о п еч ен ие

На своей четвертой сесспп Совет но Опеке отметил 
с тревогой, что в Камеруне, как и вообще в африкан
ских подопечных территориях, ставки заработной 
нлаты туземного населения обычно очень низки н 
подчас не превышают минимального уровня суще
ствования, II считал, что это положение, которое, но 
всей вероятности, возникло в результате экономиче
ских условий, существовавших в прошлом, отрица
тельно отзовется на экономическом и социальном раз
витии туземного населения; Совет поэтому рекомен
довал управляющей властп провести специальное 
обследование проблемы заработной платы п аснзнен- 
ного уровня туземного населения п предложил управ
ляющей власти принять все меры для повышения 
уровня заработной платы, а ташке повысить жизнен
ный уровень населения в отношении жилищных ус
ловий, оде;кды п медицинского и социального обслу
живания.

На своей шестой сессии, отмечая мнение Выезд
ной миссии о том, что в Камеруне не было проведено 
адэкватного обследования лшзнепного уровня п что 
это отрицательно сказывается на положении населе
ния, принимая к сведению жалобы, представленные 
в петициях, полученных из Территории относительно 
низкого уровня заработной платы по сравнению со 
стоимостью лспзнп. Совет повторил рекомендацию, 
принятую пм на четвертой сесспи, и выразил надеж
ду, что результат обследования уровня жизни, которое 
было прове'дено в Территории в 1949 году но указа
нию администрации, будет представлен Совету в 1951 
году.

в  связи с обледованпем л;пзпенного уровня управ
ляющая власть включила в свой отчет за 1949 год 
таблицу, показывающую, что фактические средние 
расходы на существование рабочего в Гаруа, зара
батывающего от 6 600 до 7 500 франков в год, сос
тавляют 6 621,25 франка в год. В ходе девятой сес
сии Совета управляющая власть также сообщила, 
что в действительности рабочие, работающие сдельно, 
заняты только до часу дня, а затем работают в полях 
па себя. Более того, на всем протжкенип Террито
рии устроены закусочные, а помимо этого имеются 
субсидируемые нравптельством кооперативы, кото
рые обеспечивают рабочим в крупных городах деше
вые пищевые продукты. В отчете за 1950 год гово
рится, что адмшшстратпвпые слу:кбы обращают на 
эту проблему особое внимание, п отмечается, что 
у:ке видны признаки несомненного улучшенпя обще
го жизненного уровня населения Камеруна н что 
жители потребляют все большее и большее количест
во импортных продуктов. Средние данные, получен
ные пз отчета и основывающиеся на потреблении про
дуктов питания II ширпотреба, включая вино и пиво, 
дают следующие результаты:

Год
1 9 3 3 - 3 4
1 9 3 7
1 9 3 8  
1 9 4 1

И н д е кс
100
212
2 1 3
120

Год
1 9 4 3
1 9 4 4
1 9 4 7
1 9 4 8

И н д екс
132
l '3 f )
.315
4 3 4

В годовом отаете говорится, что тенденция к по
вышению наблюдалась п в 1949 п в 1950 годах. 
В отчете гопорится, что в течение нескольких меся-

Digitized by UN Library Geneva



дев профессиональные союзы и ассоциации предпри
нимателей проводили совместные обследования, в ре
зультате чего в мае и октябре 1950 года были под
писаны соглашения. В частности, низшие ставки за
работной платы были значительно повышены. Зара
ботная плата была установлена на основе стоимости 
жизни в соответствии с ценами на ширпотреб.

Кроме того, в годовом отчете за 1949 год указы
вается па создание слу;кбы социального обслулшва- 
ння. Согласно отчету за 1950 год слу:кба социально
го обслу;кивання, которая смогла вести свою рабо
ту благодаря оказанной ей поддераске, получила по
хвальный отзыв Представительного собрания. В ав
густе 1950 года служба социального обслузкивания 
была расширена и работа ее улучшена. В компетен
цию службы социального обслузкивания входит изуче
ние всех социальных вопросов, их разрешение и ме
ры по осуществлению принятых решений; в ее функ
ции такзь’е входит наблюдение за деятельностью част
ных социальных организаций, координирование их 
и подготовка кадров. Уиравляющая власть такзке об
ратила, внимание Совета на произведенное ею об
щее обследование зкпзпенного уровня, на проводимый 
курс политики по оказанию поддерзкки деятельности 
профессиональных союзов, на контроль цен на про
дукты питания, на проведение обследования по воп
росу об измепенпп ставок заработной платы и на 
другие мероприятия.

В ходе девягоп сессии Совета з'правляющая власть 
сообщила, что в Территории пристуиплп к проведе
нию нового и более детального обс-тедования жизнен
ного уровня. Всем африканским и европейским учи
телям было предлозкено участвовать i? проведении 
этого обследования во время школьных каникул.

На девятой сессии Совет принял следующую ре
комендацию :

С ов ет о тм е ч а е т , ч то  в прош лом  он у ж е  вы раж ал тр е в о гу  по 
поводу н и з к о г о  уро вня  зар а б о тн о й  платы  в Т е р р и то р и и , с  удов
л етв о р ен и ем  о тм е ч а е т  зн а ч и те л ь н о е  по в ы ш ен ие н и з ш и х  с т а в о к  
з а р а б о тн о й  платы , им евш ее м есто  в т е ч е н и е  1 9 5 0  го д а , н а с то я 
тельно п р е д л а га е т  уп р ав л яю щ е й  власти  продолж ать обследование  
ж и з н е н н о го  уро вня  насел ения Т ер р и то р и и  и р ас ш и р и ть  его , п е 
р и о д и ч е с к и  п е р есм а тр и в ать  н и з ш и е  с т а в к и  зар аб о тно й  платы и 
вообщ е пр и л о ж и ть  все усил ия для д о ста то ч н о  бы строго  повы 
ш ен и я  с т а в о к  зар а б о тн о й  пл аты , т а к  чтобы  инф ляционны е т е н 
д енции  ко м п енси р о в ал и сь .

П р а в а  ч е л о в е к а  и основны е свободы

Продолзкают выходить самые влиятельные газеты, 
печатающиеся но-французскп. Тиразк зкурпала H y
giène e t  A lim entation повысился с 6 ООО до 12 ООО 
экземпляров. Ряд газет выяюл в первый раз в 1949 
году: 1а Voix du Cameroun, орган Union des popu
la tions  camerounaises, le Cam eroun catholique 
H Vie nouvelle. La Revue de l’Enseignem ent ca
m erounais является органом педагогов.

Выездная миссия отметила значительную степень 
свободы слова в Камеруне под французским управ- 
•тенпем.

Совет рассмотрел четыре петиции, в которых из
лагалась жалоба на ограничение политических сво
бод в Камеруне®®*.

На девятой сессии особый представитель управля
ющей Бласти заявил, что Union des populations du 
Cameroun®*® не привел никаких конь-ретных доказа

тельств, основывающих его зкалобу, и что в петиции 
излозкепа лишь общая позиция этой организации. 
Аресты, имевшие .место, былп связаны со случаями 
фальсификации выборов, клеветы, подстрекательства 
к мятезку II оскробленпя суда. Большинство этих дел 
11Р1)Рдаш) в суд. Что касается петиций от Comité ré 
gional du Áloungo de l ’UPC®*®, отказ областного 
начальника использовать здание управления для об
щественного собрапия был вполне обоснован. Что 
касается петиций от Bureau de l’Union des syndicats 
du Cameroun®**, судебное преследование было воз- 
бузк'дено против некоторых из его членов ие но со- 
образкеипям политического порядка, а потому что 
онп былп виновны либо в диффамации, оскорблении 
суда пли мошенничестве. Что касается петиции от 
Кумзе®*®, традиционного собрания илемепн бамиле- 
ке, предъявленное обвинение совершенно необоснова
но, а некоторые пз заявлений объясняются чисто де
магогическими соображениями®*®.

Э м а н с и п а ц и я  ж ен щ и н ы

О каких-либо серьезных переменах в статусе жен
щины в Камеруне сведений не получено. Администра
ция II частные органпзацпп прилагают усилия к то
му, чтобы освободить зкенщнну от гнета традиций. 
Б отчете за 1950 год указывается, что ряд попыток, 
сделанных Советом ЗГбам для ликвидации обычая 
уплаты приданого, возбудил резкие разногласия. 
Следует надеяться, что пример образованных тузем
цев II получение девушками образования приведут 
к социальной змаисппацни зкенщпн.

В своей петпцпп®®* Кумзе, традиционное собрание 
племени бпмплеке, осудило систему приданого®*®.

На своей девятой сессии Совет принял следующую 
рекомендацию :

С овет р еко м енд ует у п р ав л яю щ е й  власти пр и н я ть  все п р а к т и 
ч е с ки  о сущ еств им ы е меры  для ул уч ш ен и я  пол ож ения ж енщ и ны  
в Т ер р и то р и и .

Р ас о в а я  д и с кр и м и н а ц и я

На своей четвертой сессии Совет по Опеке с осо
бым интересом отметил заявление управляющей вла
сти о том, что все пережитки расовой дискримина
ции ликвидируются, и выразил надезкду, что в по
следующих отчетах будут даны сведения об эффек
тивном осуществлении этого курса политики.

В своем годовом отчете за 1949 год управляющая 
власть привела два примера работы в этом направ
лении. В первую очередь изыскиваются способы урав
нения европейцев и африканцев в отношении нало- 
гооблозкения. Во-вторых, разрабатывается новая си
стема, касающаяся спиртных напитков, направлен
ная на искоренение алкоголизма, причем принима
ются все меры к тому, чтобы не допустить расовой 
дпскрпмпнацпп.

На своей шестой сессии Совет, ознакомившись с пе
тициями, в которых излагаются жалобы на различные 
формы расовой дискриминации в Территории, и при
няв к сведению, что управляющая власть проводит 
полозкптельные меры к ликвидации дпскрпминацион-
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ной практики, осуществляемой отдельными лицами, 
выразпл одобрение управляющей властп за принятие 
этих мер, а также предложил ей продолжать работу 
но ликвидации всех форм расовой дпскримпнацпи 
в Территории.

В ряде последующих петиций, в том числе в пети
циях, представленных Union des syndicats confédé
rés du Cameroun, говорится, что расовая дпскрнмн- 
нацпя продолжает существовать в Камеруне®*».

На девятой сесспп особый представптель управ
ляющей власти заявил, что администрация пытается 
ликвидировать последние следы того, что может быть 
истолковано как расовая дискриминация'290

Труд

Обследование, законченное в начале 1949 года, по
казало, что в Территории имеется 3 824 рабочих п 
служащих европейцев и 134 405 рабочих и служащих 
африканцев (22 061 квалифицированный рабочий, 
8000 человек прислуги п 104 344 чернорабочих). 
Фактически все рабочие африканцы являются ту
земными жителями Территории.

Рабочий вопрос, представляющий чрезвычайную 
важность для Камеруна, возбуждает ряд сложных 
проблем: свобода труда, производительность труда, 
техническая подготовка, профсоюзная деятельность, 
заработная нлата и рабочее законодательство.

В Выездную миссию поступил ряд жалоб по вопро
су о принудительном труде, который, несмотря на су
ществование Акта 1946 года, как утверждают, продол
жает применяться. На своей шестой сессип Совет 
по Опеке, приняв во внимание петиции с жалобами 
на то, что принудительный труд все еще продолжает 
существовать в пределах Территории, а также заве
рения управляющей власти относптельно неоснова
тельности этпх жалоб, предложил, чтобы имеющие 
к этому вопросу отношение эдминпстративные долж
ностные лпца воздерживались от всяких меропрпя- 
тпй, которые моглн бы истолковываться населением 
в том смысле, что принудительный труд продолжает 
существовать в пределах Территории.

Согласно годовому отчету за 1949 год, критически 
важная проблема труда в Камеруне характеризуется 
не столько нехваткой рабочих рук, сколько низкой 
нропзводительностью труда н отсутствием днсцннлн- 
ны на работе. Однако положение улучшается; посте
пенно ликвидируется текучесть рабочей силы, являю
щаяся одной из основных причин низкой произво
дительности труда, так как в результате более высо
кого жизненного уровня рабочие все более н бо.тее 
проявляют склонность к оседлой жизни.

На своей шестой сессии Совет по Опеке, учитывая, 
что управляющая власть вынуждена ввозить в Тер
риторию квалифицированных рабочнх-европепцев, п 
учитывая также, что их работа в определенных мас
штабах II при надлежащих гарантиях может быть по
лезной для Территории в данной стадии ее развития, 
предложил управляющей власти ускорить обучение 
туземного населенпя связанным с этой работой тех
ническим приемам.

Согласно отчетам за 1949 н 1950 гг., в Камеруне 
с 1948 года функционирует психотехнический отдел. 
Результаты двух тысяч опытов, проведенных с рабо
чими Камеруна, живущими в самой разнообразной 
обстановке, свидетельствуют, что рабочие могут улуч

шить качество работы н что производительность тру
да может быть повышена путем приспособдення про
изводственных методов к знаниям и характеру чело
века. Указом от 26 декабря 1949 г. был создан центр 
по психологическому подбору н профессиональной 
подготовке. Изучается также спстема ученичества, 
при которой ученики будут работать по договору. 
В 1949 году в Яунде была создана школа ускоренной 
ремесленной подготовки; эта школа функционирует 
II преподавание ведется двумя квалифицированными 
студентамп-практпкантамн (m oniteurs;, присланны
ми из Франции. Две другие школы этого типа будут 
открыты в 1951 году в Дуала и в Гаруа.

Свобода профсоюзного движения была гаранти
рована в Камеруне еще в 1944 году. Существующие 
в настоящее время профсоюзы делятся на три ка
тегории: профсоюзы по роду занятий, в которые 
входят лица, получающие жалованье или зара
ботную плату, сельскохозяйственные профсоюзы, в за
дачи которых входит охрана коммерческих интересов 
фермеров, и ассоциации предпринимателей. В ре
зультате «раскола» во Всеобщей конфедерации труда 
(C onfédération générale du tra v a il) , имевшей место 
во Франщш в 1948 году, чис.то профессиональных 
союзов сократилось; в 1949 году число союзов равня
лось 139 против 188 в 1947 году. Однако число чле
нов союзов возросло с 13 600 в 1947 году до 20 350 
в 1950 году.

В декабре 1949 года в Территории был созван 
съезд профсоюзных представителей, представлявших 
поровну служащих и работодателей. Он был созван 
под общим руководством организаций, ответствен
ных за представление Верховному комиссару пред
ложений, касающихся минимальных ставок. Новые 
минимальные ставки, установленные в соответствии 
с соглашениями, достигнутыми в октябре 1950 года, 
в некоторых случаях на треть выше прежних ставок; 
в некоторых районах приняты два рода ставок: 
одни —  для работающих неполный рабочий день и 
другие (на 10 процентов выше) —  для постоянных 
рабочих. В ходе девятой сессии Совета управляющая 
власть сообщила, что наем рабочих по ставкам ниже 
минимальных признается незаконным. Фактическая 
заработная плата, превышающая минимум, зависит 
от спроса п предложения на рынке труда. В настоя
щее время соотношение спроса п предложения бла
гоприятствует рабочим.

В петиции, постушшшен от Union des syndicats 
confédérés du Cameroun®»’, излагается ;калоба на 
то, что французские власти проводят дпскрпмпнацпю 
в отношении этого союза и поощряют деятельность 
небольших профессиональных союзов, прислужников 
администрации н предпринимателей. Союз настаивал 
на создании биржи труда для всех профессиональных 
союзов трудящихся.

На девятой сессии особый представитель управля
ющей властп указал, что заявления о якобы суще
ствующих антипрофсоюзных мероприятиях не обосно
ваны. так как нн один нз указанных случаев не может 
считаться нарушающим права профсоюзов®»®.

В 1949 I I  1950 гг. забастовок не было. Управля
ющая власть отметила, что конфликты но вопросу о 
заработной плате обычно улаживались путем друже
ственных переговоров. Ряд предпринимателей был вы
зван в судебном порядке н приговорен к различным
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наказаниям, включая высылку за неуплату в срок 
заработной платы н за другие правонарушения.

Число травматпзмов в работе возросло; в 1949 го
ду было зарегистрировано 658 случаев травматизма. 
В отчете, однако, указывается, что этот рост нельзя 
считать угрожающим, еслп учесть увеличение общего 
числа рабочих, а, также более широкое применение 
машин II механизированных транспортных средств.

Выездная мпсспя отметила, что в ряде петиций 
предлагалось в качестве срочного мероприятия вве
сти в действие трудовой кодекс.

На своей четвертой сессии Совет по Опеке с удов
летворением отметил заявление особого представи
теля о том, что Французская Национальная Ассам
блея занимается составлением трудового законода
тельства, которое должно воспо.лнпть пробел, суще
ствующий вследствие отсутствия надлежащего тру
дового кодекса ; Совет выразил надежду, что управля
ющая власть завершит разработку этого законода
тельства II обеспечит его проведение в ближайшем 
будущем.

В годовых отчетах указывается, что существующее 
трудовое законодательство является плодом опыта, 
приобретенного в течение десятилетий, н что в нем 
учтено социальное п политическое развитие Терри
тории. Основные тексты неоднэтфатио пересматрива
лись II пополнялись. В настоящее время проект тру
дового кодекса находится на рассмотрении Француз
ской Национальной Ассамблеи; этот проект прошел 
через ряд редакций с учетом предложений п заме
чаний, представленных Ассамблеей Французского Со
юза, Экономическим советом п местными обследова- 
тельныып мпсспямп.

В петшщп. полученной от Union des syndicats 
confédérés du Cameroun®®», выдвигаются возраже
ния против ряда положений этого проекта трудового 
кодекса. На девятой сессип Совета особый предста
витель управляющей властп заявил, что статья 2 про
екта трудового кодекса для заморских территорий 
Франции, против которой петпцпонеры выдвигают 
возоажрния, уже изменена Национальной Ассам
блеей®®*.

З д р а в о о х р а н е н и е

Служба здравоохранения в Камеруне состоит пз 
двух организаций, находящихся под единым руковод
ством; одна из них постоянная, которая, хотя и при
нимает участие в предупреждешш эпидемических и 
эндемических болезней, главным образом занимается 
лечением, а вторая — подвижная организация, ве
дущая профилактическую превентивную работу. Ос
новой подвижной организации являются подвижные 
профилактические отряды, ведущие борьбу с эпиде
миями II проводящие систематический медицинский 
осмотр населения; в их задачи входит обнаружива
ние случаев эндемических п социальных заболева
ний II отправка больных на лечение в лечебные за
ведения службы здравоохранения. В работе также 
принимают участие санитарные отряды, в обязан
ности которых входит осуществление различных са
нитарных мероприятий.

Бюджетная смета службы здравоохранения па 1950 
год составила 375 531 000 франков, т.е. 11,97с об

щего бюджета, тогда как в 1949 году расходы на 
здравоохранение составили 270 434 ООи франков. По
мимо этого на медицинское обслуживание ассигновано 
379 900 ООО франков из Фонда плана десятилетнего 
развития.

В 1950 году число госппталпзованных африканцев 
составило 44 185 по сравнению с 42 225 в 1949 го
ду. В 1950 году было проведено 1396 012 различных 
консультации, в том числе 282 194 со шко.тьннками, 
но сравнению с 1 367 756 в 1949 году, из которых 
233 442 было проведено со шко.тьш1ками.

На своей четвертой сессии Совет, отмечая, что уп
равляющая власть признает тот факт, что в Террито
рпп не имеется достаточного числа врачей п меди
цинских сестер, приветствовал заявление управляю
щей властп, в котором говорится, что управляющая 
власть намерена изыскать пути для увеличения чис
ленности медицинского персонала и что в ближай
шем будущем Территории будут обеспечены необхо
димые кадры.

На своей шестой сесснп Совет, принимая во вни
мание замечания Выездной миссии о том, что аф
риканское население проявляет полное доверие к ме
дицинскому персоналу Территории, отмечая суще
ствующие недостатки и просьбы, представленные в 
ряде петиций, относительно расширения медицинско
го обслуживания и службы здравоохранения, выра
зил надежду, что управляющая власть примет все воз
можные меры для увеличения численности африкан
ского медицинского персонала, и рекомендовал при
нять более интенсивные меры для предоставления 
соответствующего медицинского обслуживания всему 
населению.

Согласно годовым отчетам, число врачей-европей- 
цев, состоящих на службе Территории, возросло с 
34 в 1948 году до 44* к концу 1950 года, а число 
врачей африканцев с 58 в 1949 году до 61 в 1950 
году. Число медпцпнскнх сестер возросло с 803 в 
1948 году до 907 в 1950 году. Три врача-африканца 
обучались во Франции. В Территории имеется 18 дру
гих врачей, из которых некоторые занимаются част
ной практикой, а другие состоят при миссионерских 
обществах, 9 фармацевтов н 2 зубных врача.

Что касается расширения медицинского обслужива
ния, в отчете за 1950 год говорится, что к концу года 
часть работ была закончена, а другие продолжались 
по ассигнованиям по специальному бюджету п.1ана 
развптпя; происходит строительство семнадцати 
больших амбулаторий, десяти родильных домов, сем
надцати больничных пристроек с койками, сорока 
трех небольших местных амбулаторий, одного лепро
зория II пяти домов для врачей-афрнканцев; ведутся 
также II другие строительные работы.

В своей петшцш®®® Union des syndicats confé
dérés du Cam eroun просил об увеличении числа 
клиник. Кумзе, традиционное собрание племени ба
мнлеке®®®, также просило организовать амбулатории 
в местностях, расположенных вдали от крупных цен- 
тиов. п построить ванные комнаты в родильных домах 
в области бамплеке.

Что касается питания туземного населения, в ре
золюции ЗОП(ГП) Совет по Опеке предложил управ
ляющей власти, в сотрудничестве со специализиро
ванными учреждениями Организации Объединенных

2 9 3  Т / Р Е Т . 5 / 8 9 .
2®* Р е з о л ю ц и я  3 9 0  ( I X )

293 Х /Р Е Т .5 /8 9 ; см. такж е резолюцию 3 9 0 (IX ). 
296х /р Е Х .5 /9 2 ; см. такж е резолюцию 392(1Х ).
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Наций, П: также с компетентными научными органп- 
заппямн, продолжать обследование возможности при
менения новейших научных методов в деле повыше
ния норм питания населения подопечных террито
рий.

В годовых отчетах за 1949 и 1950 гг. указывается, 
что, помимо делавшихся ранее попыток снабжения 
Южного Камеруна мясом и увеличения потребления 
рыбы, создана Продовольственная санитарная комис
сия, с тем чтобы улучшить неправильный режим пи
тания туземного населения, и принят ряд других мер, 
в том числе распространение брошюр, а также вве
дение обязательного испытания ио гигиене при экза
мене па, получение свидетельства об окончании на
чальной школы.

На своей де]!Ятой сессии Совет принял следующую 
рекомендацию:

С овет с уд овлетворением  о тм е ч а е т  повы ш ение э ф ф екти вн о сти  
м ед иц пи си ото  с б с л у ж и в а н и я , ч то  п о д тв ер ж д аетс я  ув ел и ч ен и е м  
числа в р а ч е й -а ф р и ка н ц е в , и н а сто ятел ьн о  пр е д л а гае т  уп р ав л я
ю щ ей  власти о б ес п еч и ть  и в д ал ьн ей ш ем  в о зм о ж н о  ш и р о ко е  м е 
д и ц и н ско е  обсл у,ж ивание Т ер р и то р и и  и в э т и х  ц ел ях ещ е более 
и н тен си ф и ц и р о в ать  раб оту  по по д гото в ке  а ф р и ка н с к о го  м ед и
ц и н с ко го  пер со н ал а .

Т ю р е м н ая  с и с те м а

На своей четвертой сессии Совет ио Оиеке рекомен
довал, чтобы управляющая власть уделила внимание 
созданию курсов для реабилитации малолетних пре
ступников, таких как курсы профессиональной и тех- 
ипческой подготовки, и по руководству в выборе иро- 
фесснп. Отмечая, что правила тюремного заключения, 
применяемы к, заключенным-европеицам и туземцам, 
в отношении питания и других вопросов неодинако
вы, Совет рекомендова.т управлющеп власти изучить 
это положение в целях создания тюремных условий, 
столь зке благоприятных д.тя туземцев ];ак и д.тя евро- 
исйцев.

В отчете управляющей власти за, 1949 и 1950 гг. 
изложены основные черты намечаемой реформы тю
ремной системы; будут нрннятьт во вппманпе как 
рекомендации Совета относительно реабилитации ма
лолетних преступников, так и желательность избе
гать пеодипакового применения правил тюремного за
ключения на основании происхождения заключенно
го. Представительное собрание рассмотрит проект 
реформы в 1951 году.

В своей петиции®®* Кумзе, традиционное собрание 
племени бамплеке, просило улучшить иптание и жи
лищные условия заключенных в области бамплеке, а 
таикс об упразднении порядка, согласно которому 
заключенных нринузкдают переносить воду в бочон
ках.

Городское пл ан и р о в ан и е

Система водоснабзкенпя Дуала, Яунде, Н’Конгсам- 
6а н Эдеа должна быть закончена к началу 1951 года.

В главных городах строительство сети олектроснаб- 
зкенпя идет усиленными темиамп. В ожидании за
вершения постройки плотины на Эда и установки гид
роэлектрической станции, в городах введены в дей
ствие небольшие термические станции, заменяющие 
применявшиеся ранее отдельные группы олектрогепе- 
раторов.

В отчете за 1950 год указывается, что в Дуа.та и 
Яунде жилищный вопрос все еще находится в крити
ческом поло:кенип, несмотря на строительство зна- 
чптельиого числа домов (в 1950 году их стоимость 
должна была обойтись примерно в 500 ООО ООО фран
ков, причем три пятых расходш: несет администра
ция).

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

Ж и з н е н н ы й  ур о вен ь , социальное п о п еч ен и е  и о б ес п еч ен и е

Представитель Новой Зеландии с удовлетворением 
отметил успехи, достигнутые в деле повышения ста
вок заработной платы и жизненного уровня.

Представитель Соединенных Штатов Америки вы
разил одобрение управляющей власти за ее деятель
ность по созданию органов социального попечения, 
основной задачей которых является улучшение усло
вии жизни женщин и детей. В вопросе об относитель
но низких ставках заработной платы в Территории 
представитель США и в ирошлом стоял па той :ке 
точке зрения, что, как и другие члены Совета, он с 
радостью отмечает все сделанное управляющей вла
стью для иоБьппення заработной платы. Представитель 
США считал, что заработная плата все еще слишком 
низка. Возможно, что Совет пожелает рекомендовать 
управляющей власти продолжать и расширить обсле
дование жизненного уровня населеппя Территории, 
периодически пересматривать низшие ставки зара
ботной платы и вообще приложить все усилия для 
быстрого повышения ставок заработной платы, чтобы 
компенсировать пнфляцпопные тендешцш.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заявил, что туземное население Террито
рии живет в нищете и что ппщепская заработная пла
та обрекает африканских тр5щящпхся и их семьи па 
недоедание и голод. Средняя заработная плата ра- 
бочего-афрнкапца колеблется от 6 600 до 7 500 фран
ков в год, что составляет примерно 22—25 франков 
в день, тогда как приличный обед в самом бедном 
туземном ресторане стоит больше 60-тп франков. 
Представитель СССР считал вполне ясным, что управ
ляющая власть ничего не сделала для осуществления 
рекомендаций, принятых на четвертой сессии Совета, 
в которых Совет настаивал на том, чтобы управляю
щая власть приняла все возможные меры для повы
шения уровня заработной платы и ;кпзненного уровня 
в отиошенпп :кплпщных условий, оде:кды, а также ме
дицинского и социального обслуживания.

Особый представитель уиравляющей власти сооб
щил, что в 1944 году чернорабочий получал 4 каме
рунских франка, тогда как в настоящее время он за
рабатывает свыше 100 франков. Хотя за этот период 
стоимость :кпзпн увеличилась втрое, все же наблюда
ется значительное повышение реальной заработной 
платы. Что касается стоимости ресторанных обедов, 
то в информации включенной в годовой отчет, гово
рится о ресторанах, обслуживающих конторских слу
жащпх-афрпканцев, деловых людей и чиновников, а 
не чериорабочпх. В 1950 году местная администра
ция приказала произвести общее обследование стои
мости :iai3Hii в Территории. Хотя обеледованпе выявило 
ряд интересных данных, оно проводилось перегру:кен- 
ными работой чиновниками, ввиду чего нз него нель
зя было извлечь достаточно материала, чтобы сде
лать общие выводы в отношении Территории в целом. 
Поэтому было решено провести новое обследование
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црп помощп учителей начальных школ, которые по
святят этой работе своп каникулы п обследуют бюд- 
лсет отдельной семьи п стопмостн жпзнн для раз
личных групп населенпя в различных районах Тер
ритории. Совет несомненно запнтересуется резуль
татами этого обследования, которые будут представ
лены на. его следующей сесспп в виде статистических 
таблиц.

П р а в а  ч е л о в е ка  и основны е свободы

Представитель Союза Советских Соцналпстпческпх 
1’еспублпк отметил, что как доклад Выездной мпсспп, 
так п ряд петпцпй подтверждают случаи произволь
ных арестов членов рабочих профсоюзов в связи с пх 
профсоюзной деятельностью, наличие политических 
преследований п т.н. Он заявил, что туземное населе
ние лишено возможности пользоваться правами чело
века. Совет должен рекомендовать управляющей вла
сти прекратить свой антидемократический курс поли- 
тпкп, а также прекратить нарушение нрав п интере
сов туземного населенпя.

Э м а н с и п а ц и я  ж ен щ и н ы

Представитель Новой Зеландпн рекомендовал Со
вету предложить управляющей властп сделать все 
возможное для улучшения положеппя женщпны в Тер
ритории.

З д р а в о о х р а н е н и е

Представитель Новой Зеландии настоятельно про
сил управляющую власть продолжать ее деятельность 
110 обеспечению Территории надлежащим числом вра
чей, а также по расширению медпцпнского обслужи
вания.

Представитель Таиланда считал, что число прак
тикующих в Территории врачей, как европейцев, так 
и африканцев, и существующее медицинское обслу
живание недостаточны для населенпя численностью 
почти в 3 миллиона человек.

Представптель Соединенных Штатов Америки с 
удовлетворенпем отметпл повышение эффективности 
медицинских служб Территории, а ташке отметпл, что 
в будущем медицинские нужды Территории могут 
быть удовлетворены только посредством обучения зна
чительного числа африканцев. Он считал рост числа 
врачей за истекший год весьма положительным явле
нием. Однако число врачей-афрпканцев все еще не
достаточно для удовлетворения нужд Территории. 
Представитель США заявил, что быть может Совет 
пожелает предложит!) управляющей власти пнтенсп- 
фпщфовать свою работу по обучению медицинских 
работников-афрпканцев.

Представптель Союза Советских Соцналпстпческпх 
Республик заявил, что пз данных доклада Выездной 
мнсспн, из отчетов управляющей властп, а также из 
петиций, полученных от населения Территории яв
ствует, что положение в отношении служб здравоох
ранения абсолютно неудовлетворительно. В 1950 году 
расходы на здравоохранение составляли примерно 
125 франков в год на душу населения, т.е. примерно 
70 ам. центов. Высокая смертность яв.1яется резуль
татом голода, нищеты, певезкества п ужасающих ан
тисанитарных условий. Совет по Опеке долзкен реко
мендовать управляющей властп радикально улучшить 
постановку деда здравоохрэнення и в этпх целях

увеличить бюджетные асспгнованпя па здравоохра
нение.

Особый представитель управляющей власти заявпл, 
что он согласен с тем, что в работе служб здравоохра
нения существует ряд недостатков, так как пмеющее- 
ся число докторов все еще недостаточно для нузкд 
Территории. Однако он напомнил Совету о полозкп- 
тельных результатах, которые были достигнуты и ко
торых не следует умалять. Не так давно в Террито
рии свпрепствовалп эндемические болезни, как, на
пример, проказа, сифилис и сонная болезнь, которые 
теперь фактическп пскоренены. В лечебных заведе
ниях Террнторпп пмеется 12 ООО коек, что прп насе
лении в 3 ООО ООО душ составляет 4 380 ООО койко- 
дней в год. Средства, ассигнованные на мероприятия 
по здравоохранению, составляют 11,5% обыкновен
ного бюджета Территории, причем в 1950 году до
полнительно было израсходовано 191 ООО ООО франков 
пз фондов десятилетнего плана развития.

Р ас о в а я  д и с кр и м и н а ц и я

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заявпл, что управляющая власть проводит 
антидемократическую политику, которая характери
зуется проявлением расовой дискриминации и гру- 
бьга нарушением прав и интересов населенпя. Со
гласно петпцпп полученной от исполнительного комите
та Union des populations du Cameroun (T/PET.- 
5/89 I I  T/PET.5/89/A dd.l) «расовая дискриминация 
все еще применяется в отношении ставок зара
ботной платы II экономических и социальных 
отношений». Выездная мпсспя отметила в сво
ем докладе зкалобы туземного населения отно
сптельно того, что «расовая дискриминация все 
еще практикуется в деле медицинского обслу
живания, так как европейцы пользуются некоторыми 
преимуществами, недоступными для африканцев». 
Совет по Опеке долзкен рекомендовать управляющей 
власти прекратить антидемократическую политику, 
которой она следует в отношенпп местного туземного 
населенпя, политику, которая характеризуется про
явлением расовой дискриминации и грубым наруше
нием прав II интересов туземного населенпя подопеч
ной территории.

Особый представптель управляющей власти указал 
на существование циркуляра, текст которого он ранее 
огласил, согласно которому торговым предприятиям 
запрещается указывать, у какого прилавка должны 
производить закупки европейцы, а у какого — аф
риканцы. Издание этого циркуляра подтверждает тот 
факт, что французское правительство стремится 
устранить даже видимость расовой дпскримпнацпи в 
торговых предприятиях.

V. П Р О ГРЕС С  В ОБЛАСТИ О Б РА ЗО В А Н И Я
Обзор положения и рекомендации Совета по Опеке

О б щ и е  з а м е ч а н и я

Согласно годовым отчетам за 1949 и 1950 гг., в 
своем курсе политики в области образования в Ка
меруне управляющая власть преследует две тесно 
связанные цели: позволит!) возмозкно большему чис
лу детей проходить курс основного обучения п, кроме 
того, создать кадры высшего педагогического персо
нала, которые могли бы заняться подготовкой учите
лей Б Территории.
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Основное образованпе дается в правительственных 
н частных начальных школах в соответствии с про
граммой, в ocHOBj> которой положена программа школ 
метрополии. Эта программа изменена применительно 
к местным условиям в соответствии с реформой, 
утвержденной в 1949 году п проведенной в жпзнь в 
октябре 1950 года. Параллельно ведется работа куль
турных ассоциаций и библиотек п, кроме того, суще
ствуют Kj>pcbi элементарного профессионального обу
чения.

Подготовка учителей ведется в правительственных 
и частных средних шкодах; помимо этого существует 
система школьных стипендий, что позволяет учащим
ся посещать высшие общеобразовательные и техни
ческие курсы во Франции. В докладах указывается, 
что программы этих школ те же, что и во француз
ских школах аналогичного типа, так как задача со
стоит в том, чтобы приравнять уровень подготовки 
учптелей-афрпканцев к уровню подготовки учптелей- 
евронейцев.

Частные школы делятся на «зарегпстрнрованные» 
и «признанные» школы. В соответствии с постановле
ниями 1949 года, «зарегистрированные» школы 
должны удовлетворять лишь некоторым требованиям 
в области здравоохранения н дисциплины, тогда как 
«признанные» школы находятся под строгим контро
лем властей и обязаны гарантировать компетентность 
своего персонала. Лишь последние имеют право иа 
полученпе правительственных субсидий.

На своей девятой сессии Совет принял следующую 
рекомендацию:

О т м е ч а я , ч то  п р о гр есс  в п о л и ти ч е с ко й , э ко н о м и ч е с ко й  и со
циальной о б л астя х  в зн а ч и те л ь н о й  м ере з а в и с и т  о т в о зм о ж н о 
стей  в области о б р а зо в а н и я , С овет с  удовлетворением  п р и н и 
м а е т  к  св ед ени ю , что о б у ч е н и е  в пр ави тел ь ств енн ы х ш ко л ах  
Тер р и то р и и  яв л я ется  б е с п л а тн ы м ; он с  удовлетво рением  т а к ж е  
о тм е ч а е т  ув ел и ч ен и е  ч и с л а  у ч е н и к о в  и р а з м е р а  ср ед ств , а с с и г 
нов ан ны х н а  о б р а зо в а н и е , но в то  ж е  в рем я о тм е ч а е т , о д н а ко , 
с тр евогой  н а л и ч и е  з н а ч и те л ь н о го  числа детей  и взросл ы х, не 
и м е ю щ и х  са м ы х э л ем ен тар н ы х п о з н а н и й , и в ы р аж ает н а д е ж д у , 
что  н а д л еж ащ и е  ш а ги  б уд ут пр и ня ты  для о б ес п еч ен и я  в о зм о ж 
ности  п о л учени я  о б р азо в ан и я  н а  в сех с т у п е н я х , при ч ем  особое  
в н и м а н и е  следует об р ати ть  н а  введение о б я за тел ь н о го  на ч ал ь 
ного  о б р а зо в а н и я .

Н ач ал ь ное  о б р азо в ан и е

На июль месяц 1950 года начальное образованпе 
осуществлялось в 181 школе, причем в нпх имелось 
467 классов; в 53 из этих школ проходилась полная 
программа начального обучения, п их посещало 
26 682 учащихся, в том числе 4 906 девочек. Боль
шинство новых школ в Южном Камеруне •— одно
классные деревенские школы, целью которых являет
ся начальное обучение по основным предметам; наи
более способные ученики затем направляются в шко
лы, где преподается полный курс обучения. В Север
ном Камеруне во всех городских центрах создаются 
начальные школы обычного типа.

На июль месяц 1950 года Территория имела 1 071 
частную начальную школу с 2 060 классами; в этпх 
школах обучалось 102 231 человек, в том чпсле 14 923 
девочкп.

В своей резолюции 83 (IV) Совет но Опеке обра
тился к управляющей власти с предложением, в кото
ром говорилось, что для обеспечения демократиче
ского подхода к расширению возможностей для по
лучения образования следует установить бесплатное

начальное образованпе п сделать доступ к высшему 
образованию независимым от материального положе
ния.

Согласно годовым отчетам за 1949 п 1950 гг., эта 
рекомендация общего характера совпадает с курсом 
управляющей властп в Камеруне под французской ад
мпнпстрацпей: бесплатное начальное обучение осу
ществляется во всех признанных правительственных 
п частных школах Территории. Некоторые мпссионер- 
скпе школы взимают небольшую плату за учение, раз
мер которой меняется в завпспмостп от области н от 
типа миссионерской организации. Учащиеся, живу
щие вдали от школы, помещаются в «школьные лаге
ря», которые находятся под наблюдением службы 
здравоохранения в отношенпп гпгнены п питания. 
В средней школе создана система стипендий для уче- 
пиков-интернов, в результате чего в интернатах пла
та взимается только с детей состоятельных семей. В 
годовом отчете за 1950 год говорится, что продолжа
ется работа по расширению образования для дево
чек. В 1950 году в начальных школах обучалось 
19 ООО девочек, тогда как в 1949 году обучалось 
15 500.

Почти во всех петициях, полученных Выездной ипс- 
спей, содержалась просьба об увеличении числа школ. 
Миссия считает это признаком пробуждения созна
тельности в Территории. Она считает, что удовлетво
рение этих требований заслуживает самого серьезного 
внимания всех заинтересованных сторон.

В петиции Union des syndicats confédérés du 
Cameroun®®», одной пз полученных недавно, изла
гается просьба об увеличении числа школ, тогда как 
Кумзе, традиционное собрание племени бамплеке®®®, 
настаивало на увеличении числа школ в области ба- 
милеке п требовало разрешения па создание народ
ной школы в Кумзе, утверждая, что «управляющая 
власть неоднократно обещала дать это разрешение, а 
также ввести обязательное начальное обучение для 
девочек»»®®.

С реднее о б р азо в ан и е

Колледа: в Яунде, в программу которого входит 
программа полной классической н реальной школы, 
готовит учащихся ко второму экзамену на степень 
«баккалавра» (аттестат зрелости), тогда как крат
кий курс обучения в колледжах с программой реально
го училища II дополнительные,курсы готовят учащих
ся к поступлению в школы третьей ступени. В глав
нейших начальных школах имеются «особые курсы» 
для подготовки учащихся, закончивших начальное, 
образованпе, к экзаменам в среднюю школу. Семьде
сят процентов учеников, посещающих среднюю шко
лу, являются стпнендпатамп.

В Территории пмеется три технических школы — 
профессиональная школа в Дуала, где обзшаются ква
лифицированные рабочие, II две частные профессио
нальные школы. В годовом отчете за 1950 год при
знается, что этпх школ совершенно недостаточно. Со
гласно обширному плану, который начал осуще
ствляться в 1950 году, в Территории должно быть 
создано значительное число центров подготовки уче
ников, а также значительное число профессиональ
ных школ.

39ST/PET.5/89.
299 Т / Р Е Т . 5 / 9 2 .
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На 1 июля 1950 г. число учащихся в средней шко
ле составляло 1 586 человек, нз них 194 девочки. 
Пятьдесят учащихся былп европейцы.

Подготовка учителей проводится в учительском 
колледзке в Яунде, который создан по французскому 
образцу, а такзке в четырех частных учебных заведе
ниях. В годовом докладе за 1950 год говорится, что 
число школ не растет пропорционально возросшему 
спросу на образование; изучаются методы п изыски
ваются средства для подготовки необходимых учитель
ских кадров, а тем временем подготовляются студен
ты-практиканты (m oniteurs) на спецпальных прак
тических курсах в колледзке в Яунде.

На своей шестой сессии Совет по Опеке, приняв 
во внимание замечание Выездной мнсспн о том, что 
возмозкности в Территории в отношении среднего об
разования, подготовки учителей и технического обу
чения являются довольно ограниченными, приняв во 
внимание просьбы, излозкенные в петициях, относи
тельно расшпрения возмозкности получения образова
ния, рекомендовал управляющей власти интенсифи
цировать свою работу в деле развптпя среднего об
разования, а такзке подготовки учительских п тех- 
нпческнх кадров в Территории.

В своем отчете за 1950 год уиравляющая власть 
выразила надезкду, что Выездная мпсспя имела воз- 
мозкность отдать себе отчет в серьезности работы, ко
торая была проделана в области образования. Эта ра
бота нродолзкается, П1)ичем главные усилия направ
лены нп, строительство новых школ п подготовку не
обходимых кадров. В отчете указывается, что в 1950 
году на ст1)оптельство школ по годовому бюдзкету бы
ло затрачено 30 миллионов франков под рубрикой 
«образование» н 77,5 миллиона франков под рубри
кой «общественные работы», а в конце 1950 года по 
бюдзкету десятилетнего плана развития было отпуще
но 348 900 ООО франков на строительство школ. На
чато строительство трех педагогических институтов п 
четырех инстптутов подготовкп учителей начальной 
школы.

На девятой сессии Совета управляющая власть ука
зала, что согласно ориентировочным исчислениям к 
концу 1957 года 2 540 камерунцев будут пметь сред
нее образование. Это означает, что езкегодно в сред
нем от 225 до 240 учащихся будут получать аттестат 
баккалавра. В настоящее время администрация изу
чает план организации в Территории унпве1)ситет- 
ских курсов.

В ы сш ее о б р а зо в а н и е

В Территории не имеется нп одного высшего учеб
ного заведения. Казкдый год особо способным начи
нающим чиновникам выдается известное число сти
пендий, так зке как и учащимся, закончившим сред
нее образование.

К концу 1950 года Камерун оттачивал пребывание 
во Франции 221 стипендиата, в том числе 32 стипен
диатов, проходящих «высшую профессиональную под
готовку», 37 стипендиатов, состоящпх на высших ле- 
дагогическпх курсах, п 83 стипендиатов, получаю
щих среднее образование.

На своей четвертой сесспп Совет по Опеке с удов
летворенпем отметпл весьма похвальные усилия ад- 
мшшстрацпи в отношении содействия высшему обра
зованию путем создания системы стипендий заграни
цей и выразпл падезкду, что управляющая власть най

дет возмозкным интенсифицировать свою деятельность 
в этом направлении.

На своей пятой сесспп Совет рекомендовал фран
цузскому правительству рассмотреть вопрос о созда
нии высших учебных заведений в Камеруне по воз- 
мозкпостн к Í952 году, а такзке вопрос о создании 
высших учебных заведенпй для подготовки техников 
и специалистов.

В заключение, на своей шестой сессии Совет со
слался на одну из своих предыдущих резолюций п вы
разпл надезкду, что управляющая власть смозкет в 
своих последующих отчетах сообщать о том, какие 
шаги былп ею приняты в осуществление этой ре
золюции.

В своем отчете за 1950 год управляющая власть 
сообщила, что расходы, связанные с созданием мест
ного университета, будут совершенно непропорцио
нальны возмозкному числу студентов; этим вопросом 
мозкно будет заняться лишь тогда, когда среднее об
разование будет повсеместно введено.

У ч и те л ь с ки е  кадры

Начальное образование в правительственных шко
лах ведется дипломированными учителями как евро
пейцамп, так п африканцами. Ввиду постановлений, 
принятых по вопросу о выплате пособия студентам- 
практпкантам (m oniteurs), мпссионерскпе школы 
повысили общеобразовательный ценз для своих кад
ров. В 1949 году число учителей-нрактпкантов аф
риканцев пропорционально сократилось по сравненпю 
с 1948 годом с 42,2 процента до 32,6 процента.

В частных школах-колледзках обучение ведется 
учителями, квалификации которых сходны с квалифи
кациями учителей правительственных школ. В пра
вительственную среднюю школу, впредь до пх заме
щения кадровыми учителями, получили временное на
значение 26 учителей.

В правительственных и частных начальных школах 
обучение ведется 2 487 учителями африканцами и 249 
учителями европейцами, из них 236 человек •— ‘жен- 
щпны.

Обучение в средней школе ведется 123 учителями, 
пз которых 38 зкенщин ; почти все этп учителя —  ев- 
ропей1ця.

На своей четвертой сессии Совет но Опеке обра
тился к управляющей властп с предлозкенпем улуч
шить II расширить возмозкностп нодготовки учителей- 
туземцев.

В своем отчете за 1950 год управляющая власть 
указала на усилия, которые были сделаны для обес
печения Территории учительскими институтами, со
здание которых оказалось необходимым вследствие 
расширения доступа к образованию, в отчете указы
валось, что учительский колледж в Яунде является кол- 
ледзкем французского образца, где ведется подготовка 
квалифицированных учителей, п что в настоящее вре
мя рассматриваются мероприятия, предназначенные 
для переходного периода.

На своей девятой сесспп Совет принял следующую 
рекомендацию :

С ч и т а я , что  н е х в а т к а  уч и тел ей  яв л я ется  основны м  п р е п я т 
стви ем  к  р азв и ти ю  о б р азо в ан и я  в Т ер р и то р и и , о т м е ч а я , что П р о 
св ети те л ь н а я , н а у ч н а я  и ку л ь тур н ая  о р га н и з а ц и я  О бъ ед иненны х  
Н ац и й  с ч и т а е т , ч то  по д го то в ка  у ч и те л ь с ки х  кадров яв л я ется  о с
новной проблемой в области о б р азо в ан и я  в К ам е р ун е  под ф р а н 
ц у з с к и м  у п р ав л е н и е м , С овет с  удовлетворением  о тм е ч а е т  у ч р е ж 
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дение п е д а го ги ч е с ко го  и н с т и т у т а  в Н к о н гс а м б а  и в ы р а ж а е т  н а 
д е ж д у , что  у п р ав л я ю щ а я  власть по то р о пи тся  пр и н я ть  н а д л е ж а 
щ и е  меры в столь в аж н о м  деле, к а к  по д го то в ка  у ч и те л ь с ки х  
кадров.

Б ю д ж етн ы е а с с и гн о в а н и я  н а  о б разо ван ие

На своей четвертой сессии Совет по Опеке, озна
комившись с резолюцией 225(111) Генеральной Ас
самблеи от 18 ноября 1918 года относительно про
гресса в области образования в подопечных терри
ториях II действуя в соответствии с содержаш;пыпся 
в ней рекомендациями, предложил управляюгциы го
сударствам питенсифицпровать по мере возможности 
свою деятельность по расширению возможностей в об
ласти образования даже в том случае, если это свя
зано с увеличением соответствуюш,пх бюджетных рас
ходов.

В 1950 году обыкновенный бюджет Департамента 
просвеш;енпя составлял 332 миллиона франков, т.е. 
10 процентов обгцего бюджета Территории; в 1949 
году он составил 9 процентов обш;его бюджета, а в 
1951 году составит 12 процентов. К концу июня 1950 
года был израсходован первый платеж пз особого 
фонда F ID E S  (Фонд инвестиций для экономического 
и социального развития) в сумме 219 миллионов 
франков. Дополнительные суммы в размере 102 мил
лионов франков будут немедленно ассигнованы на 
строительство и оборудование новых школ.

На своей девятой сессии Совет принял следующую 
рекомендацию:

С овет с удовлетворением  о т м е ч а е т , ч то  в Я ун д е , Д у а л а  и Г а р у а  
созданы  проф ессиональны е ш кол ы , и р еко м е н д у е т , чтобы  р аб о та  
в этой  области э н е р ги ч н о  продолж алась .

И н ф о р м а ц и я , к а с а ю щ а я с я  О р га н и з а ц и и  О бъ ед иненны х Н а ц и й

В годовом отчете за 1950 год говорится, что инфор
мация, содержащаяся в бюллетенях Просветительной, 
научной и культурной органпзацпп Объединенных На
ций, была использована в качестве основы для ряда 
статей и заметок относительно деятельности Органи
зации Объединенных Наций, которые былп опублико
ваны в печатных изданиях Территории. В ходе де
вятой сессии Совета управляющая власть сообщила, 
что в ряде правительственных школ висят плакаты 
Органпзацпп. В ожидании, что Организация Объ
единенных Наций предоставит Территории надлежа
щий и исчерпывающий пнфюрмационный материал. 
Информационное бюро и Верховный комиссар подго
товили известное число лекций о деятельности Орга

низации Объединенных Наций, которые могут быть 
прочитаны учителями в начальных школах.

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

О б щ и е  з а м е ч а н и я

Представитель Новой Зеландии заявил, что в об
щем прогресс в области образования повидимому 
удовлетворителен. Он отметил, однако, что в представ
ленных петициях излагается просьба о создании но
вых школ, и выразил надежду, что управляющая 
власть и в дальнейшем приложит все усилия к тому, 
чтобы удовлетворить эти вполне законные и похваль
ные просьбы.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заявил, что, согласно данным доклада Вы
ездной миссии, согласно отчету управляющей власти 
и согласно петициям, полученным пз Территории, 
вполне очевидно, что с вопросом образования дело об
стоит совершенно неблагополучно. Вполне оче
видно, что управляющая власть не приняла
надле;кащпх мер к улучшению плачевного поло- 
:кенпя в этой области. Подавляющее большинство на
селения Камеруна попрежнему неграмотно и не полу
чает знаний. Согласно сведениям, представленным в 
отчете управляющей власти, обучается всего 16 про
центов детей школьного возраста. Управляющая
власть не способствует развитию ни местных наре
чий, ни национальной культуры. Совет по Опеке дол- 
:кен рекомендовать управляющей власти решительно 
улучшить положение в области образования и в этих 
целях повысить бюджетное ассигнование на образо
вательные и культурные нужды.

Особый представитель управляющей власти считал, 
что преподавание французского языка не является 
препятствием к развитию местной культуры Камеру
на. По его мнению, развитие самосознания населения 
Камеруна, происходящее при наличии демократиче
ского управления, наряду с введением всеобщего обу
чения французскому языку, будет способствовать раз
витию культурных ценностей туземного населения, а 
вовсе не разрушать их, как некоторые утверждали.

Среднее и вы сш ее о б р азо в ан и е

Представитель Таиланда считал, что п в дальней
шем следует предпринимать шаги к расширению 
среднего и высшего образования, поскольку будущее 
Территории находится в зависимости от роста квали
фицированных туземных кадров.
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Г л а в а  V I  

ТОГО П О Д Б Р И Т А Н С К И М  У П Р А В Л Е Н И Е М

I. О Б Щ И Е  С В Е Д Е Н И Я

Обзор местных условий и рекомендации 
Совета по Опеке

С тр а н а  II насел ен ие

Того под британскпм управлением представляет со
бой узкую полосу территории шириной приблизитель
но в сорок миль п длиной около 320 миль. Не имея 
выхода к морю, территория эта граничит на севере 
н востоке с Того под французским управлением, а 
на юге и западе — с Золотым Берегом, и управ
ляется как нераздельная часть последнего.

Населенпе Территории — африканцы, за псклю- 
ченпем небольшого числа (в 1948 г, — пятидесяти 
одного человека) европейцев — должностных лпц 
правпте.1ьства, мпсспонеров и проч. Африканское на
селенпе увеличилось с 187 939 человек в 1921 году 
до 293 671 человека в 1931 году п 383 563 человек 
в 1948 году. Оно состопт из многочисленных племен, 
разделяющихся на две главные группы, а именно, 
суданских негров и негропдов, племенные и куль
турные связи которых горизонтально распространя
ются за границы — в соседние территории. На се
вере самыми многочисленными племенными группа- 
мп являются Конкоба, Дагомба и Кусаси, районы 
расселения и компетенции властей которых заходят 
на северные территории Золотого Берега или высту
пают оттуда. На юге значительное большинство на
селения принадлежит к народности Эве п составляет 
часть большой племенной группы, населяющей так
же районы от юго-восточной части Золотого Берега 
до Того под французским управлением.

Больших городов в Территории нет, и главными 
торговыми и административными центрами являют
ся Хо, Хохоэ, Кпанду п Кете Крачи на юге н 
Йендп на севере, каждый с населением в несколько 
тысяч человек.

О б щ и е с о о б р а ж е н и я

Совет по Опеке на своей седьмой сесспи отметил 
признаки прогресса в управлении Территорией за 
1948 год, а также указал на необходимость в даль
нейших улучшениях. Он подтвердил рекомендации, 
принятые им на своей четвертой сессии.

На своей девятой сессии Совет утвердил следую
щее заключение:

С о в ет по О п е ке  с уд овлетво рением  о тм е ч а е т  у с п е х и , д о с ти г
нуты е у п р а в л я ю щ е й  властью  з а  о тч е тн ы й  период, а  т а к ж е  вы ра
ж а е т  у п р а в л я ю щ е й  власти  свое од обрение по поводу отличной  
формы и со д е р ж а н и я  годовы х о тч е то в  з а  1 9 4 9  и 1 9 5 0  годы .

Зам ечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

О б щ и е с о о б р а ж е н и я

Представитель Аргентины высказал свое удовлет- 
воренпе по адресу управляющей власти в связи с

результатами, достигнутыми в экономической и со- 
цпа.1ьной областях и в области образования. Он ука
зал на огромные масштабы проблемы п что управ
ляющая власть прпзнает необходимость сделать еще 
очень многое. Он выразпл надежду на ускорение тем
па развития.

Представптель Новой Зеландии нашел, что управ
ляющая власп, заслуживает признательности за до
стигнутые в теченпе отчетного перпода огромные 
успехи.

Представптель Китая указал, что Совет по Опеке 
должен выразить управляющей властп признатель
ность за те важные результаты, которые были достиг
нуты в Территории за два отчетных года.

Представптель Союза Советских Социалпстпческпх 
Республик заявил, что сведенпя, сообщенные Сове
ту управляющей властью, а также сведенпя, содер
жащиеся в докладе Быездной миссии п в петициях, 
полученных пз Территории, свидетельствуют, что 
управляющая власть не выполнила предписаний 
Устава, относящихся к мел;дународной спстеме опе
ки, пбо не приняла мер, необходимых для осущест
вления основных целей этой системы.

I I .  П О Л И Т И Ч Е С К И Й  П РО ГРЕС С  

Обзор положения и рекомендации Совета по Опеке
Р уко в о д я щ и е  при нц ип ы  и о б щ ие со о б р аж е ни я

Того продолжало управляться в теченпе отчетного 
периода как неразде.1ьная часть Золотого Берега, 
имея общие с соседней колонией и протекторатом кон
ституцию, бюджет и адмпнпстратпвное п техническое 
обслуживанпе.

Быездная мпсспя 1949 года наш.та, что любая 
оценка политического прогресса данной подопечной 
территории и, в частности, того направления, кото
рое он может принять в дальнейшем, должна в зна
чительной мере определиться в зависимости от реше
ний по вопросам, возникающим в связи с требова
ниями об объединении (со стороны Эве и других на
родностей), относящимися как к данной Территории, 
так и к Того под французским управлением»®*. Мис
сия пришла к убеждению, что выбор между присо
единением к Того под французским управлением, к 
Золотому Берегу илп, может быть, к обеим этим тер
риториям должен в значительной мере определиться 
в зависимости от того, будет ли осуществлено объеди- 
ненпе некоторых или всех народностей данной Тер
ритории с их соседями, находящимися под фран
цузским управлением.

Пока же Быездная миссия указала на то, что по
литический прогресс данной подопечной территории 
тесно связан с политическим прогрессом Золотого 
Берега, населенпе которого, встречая в этом отно
шении одобрение со стороны управ.1яющпей власти.

301 Вопрос об объедпненпп трактуется в части I  главы IV 
настоящего доклада.
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очевидно приближается быстрым темпом к той нлн 
иной форме автономии. При новой конституции, да
рованной Золотому Берегу и прямым постанов.тением 
распространенной и на Того, обе территории в те
чение отчетного периода продвинулись на путп к 
дальнейшему политическому развитию, опередив, по 
мнению управляюш;еп власти, все другие колониаль
ные и подопечные территории тропической Африки.

Новая конституция п отдельные адыинпстратпвные 
мероприятия стали применяться с начала 1951 го
да. Управляющая власть выразила свое принципиаль
ное одобрение по поводу предложений, внесенных по 
вопросу о конституции ' следственной комиссией, ко
мандированной в Золотой Берег в 1948 году, и ре
шила передать этп предложения, вместе со своими 
замечаниями, всеафриканскому комитету (Комитету 
Коуси) на изучение в качестве основы для новой кон
ституции. Рекомендации Комитета Коусп, вместе с 
дальнейшими замечаниями управляющей власти, бы
лп, в свою очередь, рассмотрены особыми комитета
ми Законодательного совета Золотого Берега, и были 
введены законы о проведении в жизнь целого ряда 
окончательных предложений. Конституционными ак
тами являются указ 1950 года в Совете (конститу
ция) Золотого Берега; жалованные грамоты и коро
левские инструкции, врученные уиравляющей вла
стью губернатору; указ 1950 года в Совете, относя
щийся к северным территориям Золотого Берега, и 
указ 1949 года в Совете, относящийся к Того под 
опекой Соединенного Королевства.

Новая конституцпя представляет собой дальней
ший этап в процессе передачи общего руководства и 
законодательной властп во всем Золотом Береге, 
включая Того, органам, в которых избранные пред
ставители африканцев составляли бы большинство. 
Хотя за губернатором п сохраняются некоторые суб
сидиарные права, главным руководящим органом 
становится ГЬполнительный совет. В этом Совете 
большинство образуют лица, избираемые пз чис.та 
членов Законодательного собрания, в котором подав
ляющее большинство состоит пз выборных членов- 
африканцев и которому предоставлена законодатель
ная власть во всей территории Золотого Берега п 
Того. Избирательное право было распространено на 
сельские районы, за исключением северных терри
торий, где выборы производятся единой избиратель
ной коллегией северных территорий Золотого Бере
га п северных частей данной Территории. Прово
дятся дальнейшие реформы в региональной п мест
ной админпстрацнп.

По старой конституции Исполнительный совет был 
чпсто консультативным органом прп губернаторе. 
Что касается издания законов, то вся полнота зако
нодательной властп в северных территориях Золото
го Берега, включая Северное Того, принадлежала гу
бернатору. Ему принадлежало также право издавать 
отдельные законы для Южного Того и в отдельных 
случаях он это право осуществлял, хотя, фактиче
ски, большую часть применявшихся там законов из
давал Законодательный совет Золотого Берега ввиду 
того обстоятельства, что Южное Того управляется как 
часть колонпп Золотого Берега.

С точки зрения конституции п общей админпстра- 
тнвной структуры Того не является цельным подраз
делением Золотого Берега. Эта подопечная террито
рия делится, прежде всего, на две основные части, а 
именно, южную, образующую округ в южном (коло
ниальном) районе Золотого Берега, п северную, раз

деленную на три округа, границы которых перекры
ваются II которые в административном отношении от
носятся к северному району (северным территориям) 
Золотого Берега.

В южном районе, хотя он и управляется как часть 
колонии Золотого Берега, имеется специальное уч
реждение —  Совет Южного Того, образованный в 
1950 году в качестве консультативного органа и ор
гана для избрания или назначения представителей 
Южного Того в законодательные учреждения и в 
различные экономические п другие бюро и комитеты 
Золотого Берега. Благодаря этому Южное Того име
ет одного предстайителя в Законодательном собра
нии, а, образуя два избирательных округа колонии 
Золотого Берега, оно избирает двух других предста
вителей, которые входят в число двадцати одного 
представителя сельских областей, избираемых всей 
колонией. Северному Того не обеспечено прямое пред
ставительство в законодательных органах, ибо оно рас
сматривается как часть северных территорий Золо
того Берега, который, в свою очередь, избирает пред
ставителей прп посредстве избирательной кол.тегии 
всей Территории.

Другим специальным постановлением, нримени- 
ыым ко всему Того, является вписанная в конститу
цию гарантия что любой закон, противоречащий Со
глашению об опеке, в данной Территории недействи
телен в той его части, которая этому соглашению про
тиворечит.

А д м и н и с тр а ти в н о е  об ъ ед инени е Тер р и то р и и  с  Золоты м  Б ер его м

Совет по Опеке рассматривал вопрос об объеди
нении Того п Золотого Берега как часть вопроса об 
административных союзах. Еще ранее Совет сделал 
рекомендацнп, которые касались некоторых аспек
тов положения Того в отношении Золотого Берега, 
а также рассмотрел целый ряд петиций, касавшихся 
этого вопроса.

На своей четвертой сесспп Совет по Опеке выра
зпл беспокойство в связп с темп за'грудненпями, с 
которыми он встречается прп выполненип своих 
функций надзора за подопечной территорией, вслед
ствие того, что слияние данной Террпторнп с коло
нией Золотого Берега проявляется даже на самых 
низких ступенях административной лестницы, а до
статочных статистических п иных данных об этой 
Территории не имеется. Совот рекомендовал приня
тие управляющей властью, до окончате.тьного ре
шения вопроса об административной системе, такпх 
мер, как установленпе бюджетной автономии данной 
Территории.

Управляющая власть заявила, что бюджетная ав
тономия данной подопечной территории может быть 
осуществлена прп условии установления таможенной 
II фискальной границы между этой Территорией и 
Золотым Берегом п отмены тех” важных имеющих обя
зывающий характер постановлений, которые состав
ляют «нераздельную часть» Соглашения об опеке. 
Управляющая власть выразила сожаление по поводу 
затруднений, испытываемых Советом по Опеке при 
выполненип своих контрольных функций, п заверила 
Совет, что примет все меры, чтобы обеспечить ему 
более полные п точные сведения.

Делая своп рекомендацнп (см. выше), четвертая 
сессия Совета проспла о том, чтобы управляющая 
власть в будущем сообщала точные отдельные све
дения о всех общих службах. Управляющая власть 
01-ветила, что она принимает все меры к тому, чтобы
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обеспечить Совету более полные п точные сведения, и 
Совет, на своей седьмой сессии, с удовлетворением 
отметил шаги управляюш;ей власти в этом направле- 
ппи и рекомендовал дальнейшее тш;ательпое изуче
ние методов, которые обеспечили бы возможность по
лучения Советом отдельных, точных цифровых дан
ных 110 всем областям. В своем годовом отчете за 
1950 год уиравляющая власть, снова представив та
кую смету дохода и расхода, которая имела только 
приблизительный характер, сообщила более подроб
ные сведения о расходах по большому числу основ
ных статей. Кроме того, она указала, что приняла 
меры к тому, чтобы комитеты Золотого Верега по 
сбыту какао' (см. ниже) вели отдельный учет совер
шаемых в Территории закупок какао и других про
дуктов. Она озаботилась ташке получением некото
рых цифр, относящихся к торговле, по которым мож
но е достаточной мерой приближения к действитель
ности установить общие размеры внешней торговли 
Территории. На своих 6-м и 8-м заседаниях 17 мая 
и 4 июня 1951 года Постоянный комитет ио адми
нистративным союзам рассмотрел различные аспек
ты вопроса об участии Того под британским' управ
лением в административном союзе с Золотым Вере- 
том. Были изучены различные представленные Ко
митету документы*®® и рассмотрены соответствую
щие части годовых отчетов по управлению Террито
рией за  1949 и 1950 годы.

На своей девятой сессии Совет по Оиеке утаердпл 
следующие за ключения*®®® :

С овет по О п е ке  п р и н и м а е т  к  св ед ени ю ,
a )  ч т о  2 9  д ека б р я  1 9 5 0  г . бы ла и з д а н а  новая к о н с ти ту ц и я  

З ол отого  Б е р е га  и подопечной те р р и то р и и  Т о го  под б р и та н с ки м  
у п р а в л е н и е м  ;

b )  ч т о  со гл асн о  этой  новой к о н с т и т у ц и и , кото р ая  в н а с то я 
щ ее  в р е м я  полностью  в ступ и л а  в си л у , учр еж д ен ы  И спо л н и 
тельны й сов ет и З акон од ател ь ное  со б р а н и е , и , т а к и м  о б разо м , 
н а сел ен и ю  З ол отого  Б е р е га  в д ан н о й  подопечной те р рито рии  
п р е д о став л ен о , в зн а ч и те л ь н о й  м ер е , с а м о у п р а в л е н и е ;

c )  ч т о  ю ж н а я  ч асть  Т о го  под б р и та н с ки м  уп р ав л ением  и м е ет  
в З ако н о д ател ь н о м  со б рани и  тр е х  п р е д став и тел ей , а  и м е н н о  —  
д вух  п р е д с та в и те л е й  от сельско го  н асел ен и я  и одного п р е д ста 
вителя о т  Т е р р и то р и и , и зб и р а е м о го  С оветом  Ю ж н о го  Т о г о ;

d )  ч т о  д ва  ч л ен а  З ако н о д ател ь н о го  со б р ани я  были избраны  
единой и зб и р ател ь н о й  коллегией  сев ер н ы х те р р и то р и й  Золотого  
Б е р е га  и северной ч асти  Т о го  и з  ч и с л а  п р о ж и в а ю щ и х  в се в ер 
н о й  ч а с т и  Т о го  ур о ж ен ц е в  последней.

С овет по  О п е ке , п р и н и м ая  во в н и м а н и е , что  ук а з о м  1 9 5 0  го да  
в С овете (к о н с т и т у ц и е й )  Золотого  Б е р е га  и о тн о с я щ и м с я  к  Т о го  
под о п е н о л  С оед и нен но го  Коро левства у к а з о м  1 9 4 9  го да в С ове
те  п р е д у с м а т р и в а е тс я , ч то  в под опечной те р р и то р и и  не пр и м е
н я ю тс я  н и к а к и е  за к о н ы , п р о ти в о р еч а щ и е  к а ки м -л и б о  по стан о в 
л ени ям  С о гл а ш е н и я  об о п е ке , н а х о д и т , ч то , поскол ьку речь идет 
о к о н с т и т у ц и и , последняя д о ста то ч н о  з а щ и щ а е т  и нтер есы  н а с е 
лени я  д а н н о й  подопечной те р р и т о р и и . С овет п о л а гае т , од н а ко , 
ч т о , в в и д у  сп ец и ал ь н о го  м еж д у н ар о д н о -п р ав о в о го  с т а т у с а  д ан 
ной п о д о п еч н о й  те р р и то р и и , п р а к т и ч е с к о е  о су щ еств л ен и е  э т и х  
н о в о в вед ен ий  должно происход ить  под н епр естан ны м  наблю де
ни ем  С о в е т а  по О п е ке .

Ч то  к а с а е т с я  га р а н т и й , п ер еч и сл енны х в п о д п ун кте  7 а  р е
зол ю ции 2 9 3 ( V I 1 )  С о в ета  по О п е к е , то С овет по О п е ке  о тм е 
ч а е т , ч т о  с м е т а  расходов р а з р а б о та н а  в годовом о тч е те  з а  1 9 5 0  
год  б ол ее подробно, чем  в о т ч е т а х  з а  прош лы е годы. О н о тм е -' 
ч а е т  т а к ж е ,  что  в годовом о тч е те  з а  1 9 5 0  год у к а з а н ы  планы  
с о б и р а н и я  в 1 9 5 1  го ду и в посл ед ую щ ие годы некотор ы х циф 
ровы х д а н н ы х , о тн о с я щ и х с я  к  то р го в л е , которы е дали бы С овету

по О п е ке  в о зм о ж н о сть  у с та н о в и ть , с д остато чны м  п ри б л иж ени ем  
к д ей ств и тел ь н о сти , о б щ ее в ы р аж ен и е  в н еш н е й  торговли  Т е р р и 
тори и  в цене и т о в а р а х . К р о м е то го . С овет по О п е ке  о тм е ч а е т ,  
ч то  К о м и тет  по сбы ту к а к а о  и К о м и те т  по сбы ту се л ь ско хо зя й 
ств ен н ы х про дуктов  согл аси ли сь  вести  отдельны й с т а ти с ти ч е с ки й  
у ч ет з а к у п о к  в пределах Т е р р и то р и и  со о тв е тс тв у ю щ и х  продуктов  
для э кс п о р та . С овет по О п е к е , тем  не м ен ее , о т м е ч а е т , что  
отдельны е и подробны е с т а т и с т и ч е с к и е  св едения по им п о рту и 
э кс п о р ту  Т ер р и то р и и  ещ е не пред ставл ялись , и и м е етс я  за в е р е 
ние особого п р е д став и тел я , ч то  т а к и е  св ед ени я войдут в сле
д ую щ и й  и д ал ьн ейш ие годовы е о тч е ты .

Ч то  ка с а е тс я  га р а н т и й , п ер еч и сл енны х в п о д п у н к те  7 Ь  р е
зол ю ции  2 9 3 ( V I I )  С о в ета  по О п е ке , то  С овет о тм е ч а е т , что в 
д ека б р е  1 9 4 9  го д а  В ы езд н ая  м и с си я  в подопечную  терр итор ию  
Т о го  под б р и та н с ки м  уп р ав л е н и е м  провела один день в Т а м а л е , 
гл ав ном  городе северны х те р р и то р и й  Золотого  Б е р е га , и три  
д ня  —  в А к к р е , гл ав ном  городе З ол отого  Б ер ега .

Ч то  ка с а е т с я  п о д п у н к та  7 с  резолю ции 2 9 3 ( V I I )  С овета по 
О п е к е , то  С овет о т м е ч а е т , что  н е т  н и к а к и х  св ед ен и й , и з  которы х  
м о ж н о  было бы у с м о тр еть  н а р у ш е н и е  гр а н и ц  Т ер р и то р и и .

Ч то  ка с а е тс п  п о д п у н к та  7 d  резолю ции 2 9 3 ( V I I )  С о в ета  по 
О п е ке , то  С овет о тм е ч а е т , ч то  по с в ед ен и я м , и злож ен ны м  в о т 
ч е та х  з а  1 9 4 9  и 1 9 5 0  годы о б щ и й  доход, пол ученны й от д ан 
ной под опечной те рритории  . [ з а  искл ю чени ем  б езв о зв р атны х  
ссуд , вы даваем ы х н а  осн о вани и  з а к о н а  о р а зв и ти и  и б л агосо 
с т о я н и я  к о л о н и й ] , в ы р аж ал ся , со о тветств ен но

з а  1 9 4 8 / 4 9  г.
к 473 800 ф. ет.

з а  1 9 4 9 / 1 9 5 0  г .
в 779 621 ф. ст..

а о б щ а я  с у м м а  расходов по уп р ав л е н и ю , социальном у по п ечен ию  
и р а зв и ти ю  подопечной те р р и то р и и  вы раж алась

з а  1 9 4 8 / 4 9  г .  
в 6 1 4  4 4 3  ф. ст.

з а  1 9 4 9 / 1 9 5 0  г .
в 799 735 ф. ст.

302 T /C .1 / L .6 ,  Т / С . 1 / Ы 0 .
302а заключения былп первоначально приведены в третьем 

докладе Постоянного комитета по административным союзам —  
документ Т /9 1 7 .

Т а к и м  образо м  расходы  по уп р ав л е н и ю , соц иаль ном у по п еч е 
нию  и р а зв и ти ю  подопечной те р р и то р и и  з а  последние два ф и 
нансов ы х го да были не н и ж е  о б щ ей  сум м ы  го суд ар с тв е н н о го  д о 
хода по д анной те р рито рии .

К о н с ти ту ц и о н н а я  реф орм а

Рекомендации Совета относятся ташке п к дру
гим аспектам положения Того согласно конституции 
Золотого Берега. На своей четвертой сессии Совет 
рекомендовал рассмотрение управляющей властью в 
ближайшем ио возможности времени вопроса о таких 
демократических реформах, в результате которых 
туземное население данной подопечной территории 
получило бы в будущем избирательные права и боль
шее участие в органах исполнительной, законода
тельной и судебной власти, в процессе подготовки к 
самоуправлению и независимости.

В связи с этой рекомендацией управляющая властт. 
обратила внимание на конституционные реформы, ко
торые проводились в то время, и разъяснила, что 
имеется в. виду установление широкой избиратель
ной системы*®*, что распределения мест в Исполни
тельном совете Золотого Берега по географическому 
признаку не предполагается и что, согласно сущест
вовавшим в то время предложениям. Того должно бы
ло получить большее число мест в новом законодаг- 
тельном органе Золотого Верега, чем то, на которое 
оно, строго говоря, имело бы право по численности 
своего населения. Кроме того, в качестве переходной 
меры, управляющая власть добавила одно место для 
Южного Того в существующем законодательном орга
не и учредила, в связи' с этим и для других целей. 
Совет Южного Того.

303 См. ниже 
пое собрание.

Избирательное право: выборы в Закоподатсль-
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На своей седьмой сессии Совет во Опеке одобрил 
шаги, предпринимаемые для разработки деталей кон
ституционной реформы, и с удовлетворением отметил 
меры, принимаемые для предоставления Южному 
Того временного представительства в законодатель
ном II других органах Золотого Берега. Бмерте с тем. 
Совет настаивал на том, чтобы управляющая власть 
предприняла шаги, которые необходимы для обеспе
чения представительства Того в этпх законодатель
ном I I  консультативных органах Золотого Берега, 
пропорционально численности населения и интересам 
данной подопечной территории.

Управляющая власть ответила, что представитель
ство Южного Того в новом законодательном органе 
Золотого Берега приблизительно пропорционально 
численности его населения п его интересам, будучи 
установлено пз расчета — по три представителя на 
204 ООО человек, тогда как вся страна, с ее населе
нием в 4 118 450 человек, имеет только пять выбор
ных представителей. Управляющая власть указала 
также, что Северное Того не имеет представительства, 
отдельного от северных территорий, н обратила вни
мание на представительство Того в комитетах по 
сбыту продуктов II главных правительственных ко
митетах, а также на развитие региональной админи
страции II местного управления.

Б Совет по Опеке ранее поступил целый ряд пети
ций, которые, как, например, петиции, касавшиеся 
вопроса о племени Эве, относились, в общем, к кон
ституционному статусу Того нлн непосредственно к 
отдельным аспектам этого статуса. Б последнюю ка
тегорию входят многие петиции, полученные до или 
во время посещения Того Быездной миссией в 1949 
году. Содержание этих петиций разнообразно — от 
требований всех главных вождей севера о полном 
присоединении к северным территориям Золотого 
Берега до жалоб со стороны южных организаций п, 
в частности. Союза Того и организации «Туземные 
правители и народ» в связи с существующей формой 
административного объединения п просьб о создании 
в Того северного п южного советов п отдельного тер
риториального законодательного органа н о предо
ставлении представительства в органах самого Золо
того Берега.

Как было указано в предыдущем докладе Совета 
по Опеке Генеральной Ассамблее, в результате рас
смотрения этпх петиций Совет постановил продол
жить рассмотрение вопросов, имеющих отношение к 
его ежегодным обследованиям положения данной 
территории, а вопросы, относящиеся к проблеме объ
единения, передал на рассмотрение Постоянной кон
сультативной комиссии, занимающейся изучением 
этой проблемы.
 ̂ На своей девятой сессии Совет рассмотрел новую 
петицию, полученную от Союза Того, действующего 
от имени конгресса Британского Того»®*, в которой 
было заявлено, что предложения о конституционной 
реформе неприемлемы для населения, пбо население 
не было представлено в Комитете Коусн, который вы
работал эти предложения, не предусматрнвающпе 
представительства Того в Исполнительном совете Зо
лотого Берега. Б петиции утверждалось, что насе
ление желает, чтобы до объединения обеих частей 
Того была установлена административная и бюджет
ная автономия Территории, а Совет Южного Того 
был преобразован в законодательный орган. Б двух

других петициях»®», исходивших от Союза молодежи 
Того, были заявлены подобные же требования н ука
зано, что доклад Постоянной консультативной комис- 
снп не выражает желаний населения, а управ.тяю- 
щая власть пытается прнсоеднннть данную подопеч
ную территорию к Золотому Берегу.

Управляющая власть заявила, что введение новой 
конституции не предрешает вопроса об объединении. 
Она указала, что большинство жителей Того изъяви
ло готовность сотрудничать по должному проведению 
новой конституции в жизнь.

Б своих резолюциях»®® по этим петициям Совет 
обратил внимание подателей различных петиций на 
рекомендации относительно конституционной рефор
мы н местной администрации, сделанные его девятой 
сессией (см. ниже).

На своей девятой сессии Совет утвердил следую
щие заключения н рекомендации:

С овет по О п е ке  од обряет в ведение уп р ав л яю щ е й  властью  но
вой ко н с ти ту ц и и  З ол отого  Б е р е га  и п р и з н а е т  это в аж н ы м  ш а го м  
н а  пути  к  со зд ан ию  д ей стви тел ьн о  о тв е тс тв е н н о го  пр ави тел ь 
с т в а  в подопечной те р р и т о р и и , н а  ко тор ую  р ас п р о с тр ан я етс я  
э т а  ко н с ти ту ц и я  ; он о тм е ч а е т  с  уд ов летво рени ем , ч то  у к а 
з а н н а я  ко н с ти ту ц и я  о б е с п е ч и в а е т  ж и те л я м  Т е р р и то р и и  в о з
м о ж н о сть  пр и о б р етени я  более о б ш и р н о го  п о л и ти ч е ско го  о п ы т а ;  
он о тм е ч а е т  с  уд о в летво рени ем , ч то  в новой ко н с ти ту ц и и  с о 
хранен ы  га р а н т и и , а )  что  н и к а к о й  з а к о н  З ол о того  Б е р е га ,  
п п о ти в о р е ч ащ и й  к а ко м у -л и б о  постан овл ен ию  С о гл а ш е н и я  об о п е 
ке , не я в л я е тс я , в той  ч а с т и , ко то р ая  это м у со гл аш ен и ю  
пр о ти в о р еч и т , действи тел ьн ы м  в д анн ой  те р р и т о р и и ; Ь )  ч то  
гу б е н а то р  м о ж е т  пользоваться св оим и  субсид иар ны м и  п р а в а 
м и , чтобы  не д о п у с ка ть  н а р у ш е н и я  в ы те к а ю щ и х  и з  о п е ки  о б я 
з а т е л ь с т в ; с )  что  п од оп ечная  те р р и то р и я  б уд ет и м еть  св о и х  
пред став ител ей  в З ако н о д ател ь н о м  соб рани и  З ол отого  Б е р е г а ;  
он о тм е ч а е т  за в е р е н и я  у п р ав л я ю щ е й  в л а сти , ч то  о н а  не только  
с о х р а н я е т  с т а т у с  под опечной те р р и то р и и , но т а к ж е  п р и н и м а е т  
ко н кр е тн ы е меры к  о б ес п еч ен и ю  пол ного  у ч е т а  и нтер есов  н а 
селения  ; он в ы р а ж а е т  н а д е ж д у , ч то  уп р ав л я ю щ а я  власть пред 
п р и м ет все в о зм о ж н ы е ш а г и , чтобы  о б ес п еч и ть  полное п р и з н а 
ние з аи н те р есо в ан н о с ти  Т о го  в п о л и ти ч е ско м  ку р с е  и про
гр а м м а х , р азр аб аты в ае м ы х пр ав и тел ь ств о м  З ол отого  Б е р е га , и 
полное у ч а с ти е  Т о го  во в сех ф а з а х  п р о гр ес са  З о л отого  Б е р е га .

П р ав ител ьство  З ол о того  Б е р е га  (в к л ю ч а я  Т о г о )  

ИСПОЛНИТЕЛЬНАЯ ВЛАСТЬ

Исполнительный совет Золотого Берега, являв
шийся ранее чисто консультативным органом при 
губернаторе п состоявший главным образом нз выс
ших должностных лиц, становится, согласно новой 
конституции, основным руководящим органом Золо
того Берега (включая Того), имеющим преимущест
венно представительный характер н состоящий, глав
ным образом, нз африканцев. Босемь нз двенадцати 
членов Совета —  африканцы, п из этих восьми 
шесть —- члены Народной партии конвенции. Эта 
партия, задача которой —  способствовать скорей
шему но возможности присвоению Золотому Берегу 
статуса доминиона в Британском содружестве наро
дов, получила преобладающее большинство голосов 
на первых всеобщих выборах в Золотом Береге п 
Того.

Губернатор должен консультироваться с новым Со
ветом при осуществлении своих полномочий п дейст
вовать в соответствии с заключениями Совета во 
всех делах, по которым он обязан с этим Советом 
консультироваться. Исключения остаются, однако,
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для некоторых случаев, где управляющая власть со
хранила за губернатором известные права. В об
щем он может, с предварительного одобрения мп- 
иистра колоний, за исключением случаев срочной 
необоходпмостп, действовать вопреки заключениям 
Исполнительного совета, если это «необходимо в ин
тересах обеспечения общественного доверия, публич
ного порядка и доброго управления».

Согласно новой конституции, руководящие прин
ципы управления устанавливаются Исполнительным 
советом, который принимает решения большинством 
присутствующих и участвующих в голосовании чле
пов. Исходящие от правительства законопроекты 
вносятся в Законодательное собрание по коллектив
ным решениям Исполнительного совета. Далее, боль
шинством голосов его членов избирается один из их 
числа в качестве лидера правительственного боль
шинства в Законодательном собрании.

По закону новый состав Совета следующий:
Губернатор — в качестве председателя, три члена 

ex-officio (главный секретарь, министр юстиции и 
министр финансов) и не менее восьми выборных 
представителей.

Выборные члены Совета избираются пз числа вы
борных членов нового Законодательного собрания. 
Их назначение должно утверждаться этим Собранием, 
н они могут быть таковым отозваны. Таким образом, 
по заявлению управляющей власти, Законодатель
ное собрание может осуществлять над Исполнитель
ным советом строгий контроль.

Губернатор может возложить на любого члена Ис
полнительного совета управление любым правитель
ственным ведомством пли несколькими такими ве
домствами. Члены Совета называются «министрами» 
с портфелем или без портфеля, в зависимости от 
того, управляют ли онп какими-либо ведомствами. 
Чтобы обеспечить возможность проведения этой сис
темы, различные ведомства центрального правитель
ства былп организованы в форме девяти министерств.

Закон не устанавливает географической основы 
для определения состава Исполнительного совета, и 
места в  этом Совете положительно закрепляются за 
Того и любыми другими районами Золотого Верега.

В помощь каждому министру губернатор вправе, 
далее, назначить, из числа членов Законодательного 
собрания, министерских секретарей —  должность, 
соответствующая парламентским помощникам ми
нистров в Соединенном Королевстве. В числе первых 
был назначен член Законодательного собрания из 
Того в качестве министерского секретаря при лиде
ре правительственного большинства д-ре Кваме 
Нкрумах.

Кроме того, губернатор вправе назначать долж
ностных лиц правительства в качестве постоянных 
секретарей при каждом министерстве.

ЗАКОНОДАТЕЛЬНАЯ ВЛАСТЬ

До введения в действие новой конституции Зако
нодательный совет состоял из тридцати двух членов, 
включая председателя, шести членов ex-officio, 
шести членов по назначению губернатора и членов, 
избираемых большей частью путем косвенных вы
боров, и, в частности, пяти членов, избираемых го
родскими выборщиками в четырех городах Золотого 
Верега. В последний год существования Совета од
но нз мест было специально предоставлено предста
вителю Южного Того. В Совете не было представи

телей ни Севера, ни Золотого Верега, ни Того, и он 
не имел права издавать законы для северных райо
нов.

Новое Законодательное собрание почти втрое боль
ше старого Совета, и семьдесят пять пз его восьми
десяти четырех членов являются членами выборны
ми. Собрание само избирает своего председателя. 
В него входят три члена ex-officio (три высших пра
вительственных должностных лица, состоящие также 
членами Исполнительного совета) и шесть специаль
ных членов, пз которых трое избираются торговыми 
палатами, и трое —  Горнопромышленной палатой 
Золотого Верега. Только двоим из этих шести чле
нов принадлежит право голоса по всем вопросам, по 
которым может выносить постановления само Со
брание.

По заявлению управляющей власти компетенция 
Законодательного собрания распространяется на весь 
Золотой Верег, под которым управляющая власть 
имеет в виду северные территории, на которые ком
петенция прежнего законодательного органа не рас
пространялась, II самую подопечную территорию. Ко
лония Золотого Верега имеет в Законодательном со
брании тридцать семь представителей, нз них трех —  
от Южного Того, Ашанти имеет девятнадцать пред
ставителей, а северные территории (включая Север
ное Того) — девятнадцать.

Законодательные акты вносятся или в форме пра
вительственных законопректов по коллективному ре
шению Исполнительного совета, или в форме зако
нопроектов, представляемых отдельными членами 
Собрания. Предварительное согласие губернатора 
необходимо, однако, чтобы Законодательное собрание 
могло принять решение по какому-либо законопроек
ту, поправке, предложению пли петиции, которые 
связаны с финансовыми мероприятиями, относятся 
к жалованью пли условиям службы правительствен
ных должностных лиц, пли предусматривают оконча
тельное разрешение конституционных вопросов, ка
сающихся туземных властей.

За губернатором сохраняются также и другие пра
ва, затрагивающие компетенцию Законодательного 
собрания. В интересах публичного порядка, обеспе
чения общественного доверия и доброго управления 
(включая исполнение колонией Золотого Берега сво
их обязательств как территории, входящей в Бри
танское содружество народов, и вопросов, относя
щихся к правительственному обслуживанию), губер
натор может объявить действующим любой законо
проект пли предложение, которое Законодательное 
собрание не утвердит своевременно и в должной фор
ме. Однако он может делать это только на основа
нии резолюции Исполнительного совета пли, если та
кой резолюции не последует, с согласия министра 
иностранных дел Соединенного Королевства. Ис
ключение составляют с.тучаи крайней необходимо
сти. Министр иностранных дел может отменить лю
бое такое распоряжение губернатора, кроме тех, ко
торые относятся к законопроектам.

На все законопроекты необходимо согласие губер
натора пли, в некоторых случаях, управляющей вла
сти. При отсутствии срочности губернатор должен 
получить инструкции от управляющей власти, преж
де чем дать свое согласие на законопроект, относя
щийся к одной из определенных категорий, касаю
щихся, до определенной степени, таких предметов, 
как развод, денежное обращение и банковские опе
рации, дпференцпальные тарифы, туземные власти.
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обязательства по международным договорам, воору
женные силы, прерогативы управляющей властп, 
права и имущество отсутствующих британских соб
ственников, внешняя торговля п средства связп.

ИЗБИРАТЕЛЬНОЕ ПРАВО: ВЫБОРЫ Р. ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ 
СОБРАНИЕ

Реорганизация законодательного аппарата связа
на с введением для Золотого Берега и, следователь
но, для части Того более широкой но своему приме
нению спстемы избирательного права, чем когда-ли
бо ранее существовавшая. Большинство африканских 
членов старого Совета избиралось районными орга
низациями, которые были подведомственны тузем
ным властям и представительство которых было ос
новано главным образом на принципах, освященных 
традицией плп обычаем. В новое Законодательное 
собрание половина значительно большего числа чле- 
нов-африканцев избирается на основе народных вы
боров.

Прямые одностененные выборы попрежнему про
изводятся только в некоторых мунпцппалитетах са
мого Золотого Берега, где избирается всего пять 
представителей. Тридцать восемь другпх избирают
ся существующими окружными советами этой коло
нии, Ашантн, северных территорий и Южного Того. 
Эти советы продолжают п далее зависеть от племен
ных п туземных организаций, но состав Северного 
совета уже расширен и, в результате дальнейших 
еще не проведенных реформ, другие советы будут 
заменены новыми районными советами, построенны
ми по принципу более широкого представительства.

Пока же нововведением является институт выбор
ных «представителей сельского населения». Консти
туция предусматривает тридцать три таких нредста- 
вптеля, избираемых коллегиями выборщиков, кото
рые, в свою очередь, избираются путем всеобщих 
выборов с участием всего взрослого населения. Име
ется в виду распространить эту избирательную систе
му на выборы ч.тенов в местные советы, которые 
должны заменить существующие органы туземной 
властп.

Того обеспечено в Законодательном собрании тре
мя представителями нз числа тридцати семи пред
ставителей округа Золотого Берега. Один из этих 
трех представителей избирается Советом Южного 
Того, а два другпх —  путем косвенных выборов жи
телями этого округа как предсгавптелп сельского на
селения. Все они —  представители из Южного Того. 
Представителями северной части подопечной терри
тории являются члены Собрания от северных терри
торий Золотого Берега как целого.

На выборах тридцати трех сельских представите
лей, включая двух пз Того, право голоса принадле
жит лицам обоего пола, являющимися британскими 
подданными или находящимися под британским про
текторатом, не моложе 21 года, проживавшим в своих 
избирательных округах в течение шести месяцев до 
дня объявления о регистрации и уплачивавшим свои 
местные налоги, где таковые имеются.

Подготовка к сельским выборам, которые состоя
лись в феврале 1951 года, началась в Южном Того 
в конце 1950 года. Согласно заявлению управляю
щей власти, каждому этапу выборов предшествовала 
хорошо разработанная осведомительная кампания. 
Первый этаи состоял в регистрации избирателей. 
Управляющая власть находит, что общие результаты 
не былп неудовлетворительными, если принять во

внпманпе абсолютную новизну процедуры н сравни
тельную краткость времени для подготовкп населе
нпя. В избирательном округе Акпинп-Асоглп-Аватпме 
зарегистрировалось 23,9 процента взрослых, кото
рые формально имели на это право (не включая лиц, 
утративших такое право вследствие неуплаты на.то- 
гов, местожительства, душевной болезни, судебного 
приговора и т.п. В избирательном округе Буэм-Кра- 
чи-Атандо зарегистрировалось 30,7 процента. Управ
ляющая власть сопоставляет эти результаты с 31,9 
процента, которые дала, в среднем, вся регистрация 
в колонии Золотого Берега и в сельских районах Юж
ного Того, вместе взятых.

Самые выборы состояли из двух стадий. В обепх 
стадиях применялось тайное голосование. В первой 
стадии избирательные округа былп разделены на 
избирательные участки, приблизительно в 1 ООО че
ловек каждый, причем каждый нзбпра.т одного члена 
избирательной коллегии в составе около 100 членов. 
Во второй стадии выставление каждой кандидатуры 
в члены Законодательногоо собрания должно было 
быть совершено в ппсьменной форме тремя выбор
щиками от каждого избирательного района. В каж
дом нз двух сельских избирательных округов было 
выставлено по четыре кандидата, из которых были 
избраны г-н Геральд 0. Авума и г-н Кодзо. Третьим 
представителем избранным Советом Южного Того нз 
шести кандидатов, является г-н Ф. И. Азарэ.

В северных территориях, которые включают Се
верное Того, существует другая избирательная си
стема. Этот район не делится на избирательные окру
га п имеет одну коллегию выборщиков. В состав этой 
коллегии входят шестнадцать членов Совета северных 
территорий п по одному делегату на каждые 10 ООО 
жителей, т.е. всего 104 такпх делегата, которые на
значаются существующими районными советами. 
Коллегия избрала девятнадцать представителей в За
конодательное собрание. На первых выборах трое из 
тридцати четырех кандидатов были жителями Север
ного Того и двое пз них было избрано.

Как уже было упомянуто, еще до вступления новой 
конституции в силу Совет по Опеке на своей четвер
той сесспп сделал рекомендацию о предоставленпп, 
по мере возможности, жителям Того в будущем изби
рательного права. На своей седьмой сесспп он с удо
влетворением отметпл, что конституционные предло
жения предусматривали соответствующпе шаги в 
этом направленпп. Совет учел, что немедленно ввести 
новейшую избирательную систему было бы трудно, 
и рекомендовал принять все просветительные меры, 
необходимые для подготовкп населения Того ко все
общим выборам в ближайшем по возможностп буду
щем.

В ответ на это уиравляющая власть указала на ту 
форму, в которой всеобщее избирательное право бы
ло с тех пор введено в Южном Того, и на те мотивы, 
по которым оно не вводится в Северном Того.

В пяти петициях, поступивших на рассмотрение 
Совета по Опеке на его девятой сесспп, былп выска
заны возражения против участия в выборах в Южном 
Того. Союз Того®®' заявпл, что «племенные вождп и 
население Западного Того» решили не регистриро
ваться II не участвовать в голосовании нотому, что не 
приняли рекомендаций Kovcii относительно консти
туционной реформы. Этот Союз, далее, высказал не-
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довольство тем, что, несмотря на его решение, окруж
ной комиссар пытался склонить вождей п отдельных 
лпц к регпстрацпи и прибегал к угрозам. Предста
вптель Конгресса Того, выступая на восьмой сесспп 
Совета п давая объяснения по этой петпцпп, заявил, 
что три члена Законодательного собрания, которые 
былп затем избраны от Южного Того, нп в коей мере 
не являются представителями населения. В другой 
нетпцпп, которая исходила от г-на Коджо Бочи»®», 
была принесена жалоба на незаконную регистрацию 
в районе Бузм, находящемся иод туземным управле
нием. К петпцпп г-на С. Г. Ангора было приложено 
восемьдесят шесть регпстрацпонных бланков, якобы 
подделанных прп регистрации избирателей Террито
рии»®®.

Одни пз органов туземного управления в Южном 
Того, княжеский совет Акпинп»*®, сообщил Совету по 
Опеке, что он не намерен разрешать производство 
выборов ввиду той путаницы в сознании избирателей, 
которая возникает вследствие того обстоятельства, что 
они должны думать одновременно о своем нредставн- 
тельстве в Консультативной комиссии (работающей 
над вопросом об объедпненпп) п в Законодательном 
собванип, II ввиду недостаточной информации п ог
ласки. Б петпцпп Союза молодежи Того»** было ука
зано, что бойкот регистрации для выборов в Законо
дательное собрание Золотого Берега был результатом 
желания населения Территории иметь свои собствен
ные законодательные, исполнительные п судебные 
органы.

Унравляющая власть }’казала, что вовсе не все ли
ца, стоящие за объединение, желали бойкотирован, вы
боры II что не было зарегистрировано нп одного лпца, 
которое не желало бы регистрироваться. Управляю
щей властью былп приняты меры к тому, чтобы по
ставить населенпе в известность относительно выбо
ров, порядка регпстрацип п т.д. Еслп не считать 
избирательного участка Джаспкана, то обвинений 
в подделке регпстрацпонных бланков не заявлялось. 
Б указанном же участке расследованием было уста
новлено, что бланки, заполненные по наущению мест
ного вождя, но без всякого давления со стороны ад
министрации, былп конфискованы п не былп исполь
зованы прп выборах.

Управляющая власть указала, что петиция Сове
та княжества Акшши исходила только от небольшого 
меньшинства этого Совета. Управляющая власть 
учла возможность путаницы вследствие того, что меж
ду выборами в Постоянную консультативную компс- 
спю и регистрацией для выборов, происходивших со
гласно новой конституции Золотого Берега, к сожа
лению, был слишком краткий пвомежуток времени, а 
потому былп приняты все меры, чтобы тюзтяс ” 
населению Того цели и значение обоих актов.

Б своей резолюции»*® по трем пз этпх петиций Со
вет выразпл сожаление по поводу неправильностей, 
допущенных прп регистрации для выборов в Законо
дательное собрание Золотого Берега, п настоятельно 
просил управляющую власть полностью разъяснить 
порядок выборов всем, кого это касается в подопечной 
территории, чтобы избежать повторения таких не
правильностей. Б этой II двух других резолюциях»*»
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Совет ПО Опеке указал подателям различных петиций, 
что придает большое значение любой такой демокра
тической избирательной спстеме в Территории, ко
торая пмеет целью обеспечить более полное участие 
населения в местном п центральном управленпп, п 
что, поэтому, необходимо содействие со стороны по
дателей петпцпп прп б}'дущпх выборах п пм следует 
выражать своп мнения не бойкотами, но иными пу
тями. Далее, Совет настоятельно рекомендовал уп
равляющей властп уделять особое внпманпе подго
товке ту.земных жителей к участию в выборах.

На своей девятой сесспп Совет по Опеке утвердпл 
следующую рекомендацию :

С овет с  уд овлетво рением  о тм е ч а е т  р ас п р о с тр а н е н и е  и зб и р а 
тель ного  пр а в а  и та й н о го  голосования н а  Ю ж н о е  Т о г о ;  сн о т 
м е ч а е т , далее, ч то  у п р а в л я ю щ а я  власть н а д е ется , что  буд ет  
в о зм о ж н о сть  р ас п р о с тр ан и ть  изби р ател ьн ое право н а  северн ую  
ч а с .ь  Тер рито рии  в б л и ж а й ш е м  в р ем ени , и С овет реко м ен д уе т  
провед ение и п р и м е н е н и е  э той  меры  в к р а т ч а й ш и й  по в о з
м о ж н о сти  сро к.

М Е С Т Н О Е  У П Р А В Л Е Н И Е

Под обпцв! руководством губернатора Золотого Бе
рега, Того, как отмечено выше, продолжает управ
ляться как часть северных территорий п колоний Зо
лотого Берега. Каждая пз этпх более обширных обла
стей находится в ведении своего главного комиссара 
II подразделяется на несколько административных 
округов, в каждый пз которых назначается особый 
окружной комиссар. Окружные комиссары ответст
венны перед главным комиссаром за управление 
своими округами. Б обязанности каждого входят на
блюдение II помощь в отношенпп одного плп несколь
ких туземных органов властп, функционирующих в 
соответствующем районе, которым делегированы не
которые права II обязанности в отношенпп местных 
дел. Туземный орган властп является, как общее пра
вило, развитием племенных институтов и обычно со
стопт из главного вождя плп групп вождей, совета, 
состоящего но большей части пз старейшин нлн вож
дей племени, туземного казначейства, судов п шта
та технических п административных с.тужащпх. Тех
нические ведомства п службы правительства Золотого 
Берега, через посредство персонала в центре п чи
новников на местах, оказывают содейстапе админи
страции II туземным органам власти по развитию со
ответствующих округов.

Северное Того разделено на три таких округа, ко
торые частично выходят за границы подопечной тер
риторип, II большая часть органов административно
го наблюдения п технического обслуживания Терри
торип находится по другую сторону границы, в Золо
том Береге. Управление одного из округов (Дагомба) 
находится в Территорпп. Во главе его стоит окружной 
комиссар, который с 1949 года имеет помощника. 
Б том же году в это окружное управление былп на
значены медицинский работник и инспектор работ. 
Два пз туземных органов властп находятся в том же 
округе. Три других, функции которых относятся к 
Северному Того, находятся вне самой подопечной тер
ритории. Управляющая власть сообщает, что многие 
функции центрального управления уже переданы пм 
II что надежда на политический прогресс Территории 
основана прежде всего на постепенном принятии л 
успешном выполнении пмп новых функций.

Южное Того состоит нз одного админпстратпвного 
округа, в который включен район Крачп, входивший 
до 1950 года в северные территории. Этот округ на
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ходится в ведении главного комиссара колонии, уп
равление которого находится в Кэп Кост, в Золотом 
Береге. В Южном Того имеется старший окружной 
комиссар, перед которым непосредственно ответст
венны окружной комиссар в Кпанду и его помош,ннк, 
окружной комиссар в Кете-Крачи и его помош;нпк 
в Хо.

Так :ке как и на Севере, эти должностные лица ока
зывают содействие техническим ведомствам и служ
бам Золотого Берега и осуществляют надзор за ту
земными органами власти. К числу старших тех долж
ностных лиц в ведомствах, которые имели местопре
бывание на подопечной территории, относились в 
1950 году заведующий народным образованием, два 
медицинских работника, магистрат чиновник поли
ции, заведующий сельским хозяйством, чиновник по 
обследованию сельского хозяйства, лесничий, инспек
тор продукции, инспектор сельского водоснабжения 
п инспектор общественных работ. В Южной части 
имеется шесть органов туземной власти.

Приняты и принимаются меры по преобразова
нию управления Золотого Берега и Того как единого 
целого на региональной основе и по реформе местного 
управления. Предложения относительно конституци
онной реформы предусматривают установление че
тырех административных районов — существую
щих северных территорий, района Ашанти, района 
Колонии II нового района, в котором Южное Того бу
дет объединено с теми прилегающими округами Зо
лотого Берега, которые населены главным образом 
племенем Эве. Центральное управление по мере воз
можности децентрализует свое обслуживание этих 
районов, каждый пз которых будет иметь свою соб
ственную казну, бюджет, представительный совет и 
исполнительный комитет.

В конце 1950 года эти предложения все еще нахо
дились в стадии изучения, но управляющая власть 
заявила, что Северное Того, согласно желанию его 
населения будет попрежнему управляться как часть 
северного района. Тамошние туземные органы вла
сти представлены также в Совете северных терри
торий —  консультативном органе, которому по зако
ну предоставлены известные права. Вопрос о южной 
части Того все еще был в стадии рассмотрения. Ра
нее управляющая власть воздержалась от утвержде
ния предложения о создании нового района, в кото
рый входили бы район подопечной территории и 
часть Золотого Берега, указав, что, ввиду оппозиции 
в Того и ввиду специального статуса Территории, ре
шение должно несомненно определяться интересами 
соответствующего населения. Дискуссии по этому во
просу, происходившие в Совете Южного Того в 1950 
году, не привели ни к какому решению. Этот Совет, 
в котором представлены шесть южных органов тузем
ной власти, был учрежден в 1949 году как временный 
консультативный орган и орган, через посредство ко
торого Южное Того посылает в законодательное уч
реждение Золотого Берега одного из трех членов 
своих представителей, а также по одному предста
вителю в Комитет по сбыту какао. Комитет по сбыту 
сельскохозяйственных продуктов. Корпорацию по раз
витию сельского хозяйства. Библиотечный консуль
тативный комитет, Комитет туземной литературы, че
тыре центральных консультативных комитета и Ко
митет по стипендиям.

Разрабатывается также детальный план преобра
зования существующей системы местного управле
ния, находящегося в руках туземных органов власти, 
в более эффективную и демократическую систему, но

соответствующие предложения Законодательным со
бранием еще не рассмотрены.

На своей седьмой сессии Совет по Опеке пред.то- 
жпл управляющей власти продо.1жать развивать воз
можно более быстрым темпом местные и секцнональ- 
ные представительные органы, и в этой связи управ
ляющая власть указала на вышеописанные нововве
дения.

На той же сессии Совет отметил с удовлетворением 
получение нм заверения, что, прежде чем будут при
няты какие-либо решения относительно намечаемой 
порайонной организации Территории, будут полно
стью учтены желания всего населения Того. Далее, 
Совет по Опеке одобрил учреждение Совета Южного 
Того, выразил надежду, что при помощи Совета будет 
обеспечиваться все больше и больше возможностей 
к подготовке населения к самоуправлению, и с одоб
рением отметил издание ордонансов, предусматри
вающих более совершенную форму организации ту
земной администрации в Южном Того.

На своей девятой сессии Совет утвердил следующие 
заключения н рекомендации;

С ов ет по О п е к е , п р и н и м а я  во в н и м а н и е , ч то  доклад С п е ц и 
ал ьного  ко м и с с а р а  по вопросу о пор ай он но й  о р га н и з а ц и и  З о 
л о то го  Б е р е га  и подопечной те р р и то р и и  буд ет о п у б л и ко в ан  в 
б л и ж а й ш е м  в рем ен и , с  интер есом  о ж и д а е т  пол учени я э то го  
д окл ад а и р е ш е н и й , п р и н я ты х  по н е м у  уп р ав л я ю щ е й  в ластью , 
п о скол ьку  они  м о гу т  к а с а ть с я  подопечной те р р и то р и и , и р е к о 
м ен дует р ас см о тр е н и е  уп р ав л яю щ е й  властью  вопроса об у с т а 
нов л ени и , в со о тв е тств и и  с  ко н с ти ту ц и е й  З о б о то го  Б е р е га , 
р а й о н а , которы й состоял  бы только и з  Ю ж н о го  Т о го .

С овет по О п е ке , п р и н и м а я  во в н и м а н и е , ч то  вопрос о со 
зд ани и  более сов рем енны х и более со в ер ш ен н ы х о р ган о в  м е с т 
но го  у п р ав л е н и я  все е щ е  н а хо д и тся  в стад и и  и з у ч е н и я  новой  
а д м и н и с тр а ц и е й  З ол о того  Б е р е га , в ы р а ж а е т  н а д е ж д у , ч то  З а 
конод ател ьное со б р а н и е  н ай д ет в о зм ож н ы м  утверд и ть  реф ормы  
м естн о го  у п р ав л е н и я  в те ч е н и е  1 9 5 1  го д а  и ч то  эти  реф ормы  
б уд ут проведены  з а т е м  в под опечной те р р и то р и и  в б л и ж а й ш е м  
по в о зм о ж н о сти  в р ем ен и .

Г Р А Ж Д А Н С К А Я  С Л У Ж Б А

Управляющая власть указала, что согласно новой 
конституции контроль над гражданской службой в Зо
лотом Береге отделен от политики и передан в веде
ние губернатора, который получает советы от Комис
сии по гражданской службе. Двум экспертам поруче
но сделать рекомендации относительно организации 
гражданской службы.

Принцип назначения на высшие должности пре
имущественно надлежащим образом квалифицирован
ных африканцев, а не пришлого элемента, одобрен 
специальным комитетом законодательного органа, ко
торый, как сообщает управляющая власть, предста
вил так:ке обширные рекомендации относительно раз
вития среднего, технического и высшего образова
ния II предоставления стипендий для обеспечения, по 
возможности, наиболее быстрого выпуска квалифици
рованных африканцев. В 1950 году один африканец 
был назначен на должность Комиссара по африкани
зации Золотого Берега.

Управляющая власть представила цифровые дан
ные, показывающие, что к концу 1948 года в числе 
102 гражданских слу:кащпх в подопечной террпторип 
было 58 туземцев. С другой стороны, общее число ту
земцев Того на гражданской службе Золотого Берега 
было не менее 940. В 1950 году двое пз числа стар
ших должностных лиц в Территории былп африкан
цами.
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На своей девятой сесспп Совет утвердил следую
щую рекомендацию :

С о в е т  с  удовлетворением  о тм е ч а е т  н а з н а ч е н и е  К о м и с с а р а  по 
а ф р и к а н и з а ц и и  и н а з н а ч е н и е  н а  э ту  д о л ж ность  а ф р и ка н ц а  и н а 
с то я те л ь н о  реко м ен д уе т у п р ав л яю щ е й  в ласти  продолж ать п р и н и 
м ать  необ хо д им ы е м еры , чтобы  о б ес п еч и ть  ув ел ичен ие числа  
кв ал и ф и ц и р о в ан н ы х ту зе м ц е в  Т о го  во всех отрасл ях  гр а ж д а н 
ско й  сл уж б ы  и, в о со бенно сти , н а  в ы сш и х с т у п е н я х  ее .

С У Д Е Б Н А Я  О Р Г А Н И З А Ц И Я

Подопечная территория попреяснему пмеет общую 
с Золотым Берегом судебную систему, которая харак
теризуется существованием двух категорий судов: 1) 
Верховного суда п судов магистратов, применяющих 
английское право, п 2) туземных судов, применяющих 
туземные права п обычаи.

Что касается туземных судов, то адмшшстратив- 
ным чиновникам принадлежит право пересмотра п пе
редачи дел пз одних судов в другие. Онп пользуются 
также . ограниченными полномочиями как магистраты. 
Один штатный магистрат пмеет местопребывание в 
Хо —  в юлсной части Территории. На своей седьмой 
сессип Совет по Опеке с удовлетворенпем отметпл его 
назначение п выразил надежду, что управляющая 
власть смож'ет подобрать достаточный персонал, что
бы сделать эту организацию постоянной.

Р а з л и ч и я  м еж д у  С евером  и Ю го м

Совет по Опеке в прошлом обратил вннмаппе на 
медленное политическое, экономическое п социальное 
развитие населения на Севере, по сравненпю с Югом. 
На своей четвертой сесспп он рекомендовал, чтобы 
управляющая власть приняла меры, которые обеспе
чили бы возмолсность быстрого развптпя северной ча
сти Того, и управляющая власть, в ответ на это, пред
ставила подробные сведения о причинах неодинако
вого развития Севера п Юга п о шагах, предприни
маемых ею для улучшения экономического полол:енпя 
II пололсенпя образования в особенности.

На своей седьмой сессип Совет отметпл это заяв
ление с удовлетворением и выразпл наделсду, что уп
равляющая власть продоллшт п ускорит выполнение 
соответствующей задачи. Далее, Совет с удовлетво
рением отметпл меры, направленные на ycKopemie 
экономического прогресса, п выразпл наделсду, что 
обследование плодородия почвы, проводившееся в то 
время в Золотом Береге, îiohiho будет в блплсайшем 
времени распространить п на северную часть Того п 
что будет уделено. внимание вопросу о назначении в 
этот район агронома.

В ответ на это управляющая власть сообщила, что 
к сожалению не молсет дать никаких обещаний по 
вопросу об обследовании почвы, указав, что в пер
вую очередь должны быть обследованы другие райо
ны. Что же касается агронома, то она указала, что 
проектом десятилетнего плана развптпя Золотого Бе
рега предусматривается организация окружной сель
скохозяйственной станции в Иендн, во главе с агро
номом.

На своей седьмой сессии Совет с удовлетворением 
отметил также результаты, достигнутые на Севере ту
земными органами власти, и настоятельно рекомен
довал управляющей власти осуществление в кратчай
шее по возмолшостп время политического воспитания 
лсптелей, чтобы онп могли играть надлелшщую роль 
в политическом развитии Террнторпп.

В ответ на это управляющая власть указала на не
давние политические реформы, поскольку онп каса
ются Севера, и на предстоящее введение проволоч
ного вещания, радпокиоски, увеличение снабжения 
изданиями ведомства связи с общественностью н ту
земной литературой п на обсужденные планы расши
рения работы по массовому образованию на северные 
террпторпн Золотого Берега п на северную часть То
го.

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

Р уко в о д я щ и е  при нц ипы  и о б щ и е  с о о б р а ж е н и я ; ад м и н и с тр ати в н о е  
объ единение Т ер р и то р и и  с  Золоты м Б е р е го м ; ко н с ти ту 
ц и о н н ая  реф орм а

Представитель Аргентины отметпл, что между по
допечной территорией и Золотым Берегом существует 
очень тесная связь благодаря административному со
юзу. Хотя Соглашением об опеке такой союз и разре
шается, тем не менее этим соглашением не разреша
ется превращение такого союза в политическое при
соединение. Он указал, что Территория должна раз
виваться в направлении к незавпспмостп как авто
номная политическая единица, в соответствии с по
становлениями Устава. Он нашел, что новая консти
туцпя, принятая для Золотого Берега, настолько те
сно связывает политическую жпзнь Террпторпн с 
жизнью этой колонпп, что почти невозмолсно прове
сти между ними какое-либо различие. Он выразил 
сомнение, что цели спстемы опеки таким образом осу
ществляются.

Обратив внимание на то, что подопечная террито
рия постепенно сливается с соседней британской ко
лонией, представитель Аргентины задался вопросом, 
каким образом управляющая власть монсет сообщать 
сведения Совету о развитии н прогрессе Территории, 
если она получает эти сведения только через коло
нию, которая сама еще не достигла самоуправления. 
Он задался так:ке вопросом, что случится с Террито
рией, когда колония станет независимой, ибо в та
ком случае Соединенное Королевство утратит свою 
власть II контроль над Золотым Берегом п, по необ
ходимости, утратит власть и контроль такж'е и над 
подопечной территорией. Он выразпл надежду, что в 
следующем докладе будут сообщены более подробные 
сведения в этом отношенпи.

Представитель Таиланда высказал мнение, что из
дание новой конституции Золотого Берега является 
событием первостепенной важности п существенным 
шагом на пути к созданию действительно ответствен
ного правительства Территории, к которой эта кон
ституция должна применяться.

Поскольку соглашением об опеке правительству 
Соединенного Королевства разрешается управление 
подопечной территорией Того, как составной частью 
своих территорий. Совет по Опеке должен следить не 
за политической эволюцией Золотого Берега вообще, 
но за тем, какое место отводится подопечной террито
рии в результате недавних реформ.

Указывая на ту тревогу, которая высказывается в 
некоторых кругах в связи с перспективой не только 
административного союза, но п политического слия
ния или даже присоединения подопечной территории 
к Золотому Берегу, он выразил цадежду, что буду
щее покажет неосновательность подобных подозре
ний II опасений. Что касается настоящего времени, 
то он с удовлетворенпем отметпл заявление нредста-
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вптеля }Т1равляющей властп, что, каково бы нп было 
развитие Золотого Берега, унравляющая власть стре
мится обеспечить принятие п выполнение всех обя
зательств, вытекающих нз Устава Органпзацпн Объе
диненных Наций II Соглашения об опеке.

Представптель Таиланда с удовлетворением отме
тил также гарантию, содержащуюся в конституции, 
которая объявляет недействительным любой закон, 
противоречащий Соглашению об опеке.

Представптель Китая с интересом отметпл введение 
HOBOii конст11Т)щш1 Золотого Берега, но выразил бес
покойство по поводу возникающего вследствие этого 
еще большего административного слияния подопеч
ной территории с Золотым Берегом. Он считал, что 
дарование большей степени самоуправления Золото
му Берегу приведет к еще гораздо большему усиле
нию контроля со стороны лштелей Золотого Берега 
над адмпнпстрацпей Территории п, соответственно, к 
ослаблению контроля управляющей властп. Предста
витель Китая полагал, поэтому, что трудно предста
вить себе, каким образом управляющая власть смо
жет сохранить обособленность Территорип, п выска
зал мнение, что важным шагом к сохранению обособ
ленности данной подопечной территории было бы раз
витие в Территории ее собственных органов само
управления.

Представптель Австралии считал, что наиболее важ
ным событием в Территорип было введение новой 
конституции Золотого Берега. Он считал, что эта кон
ституция отмечает значительный шаг на пути к впол
не ответственному правительству парламентарного ти
на, как самой лучшей форме правления, какую, па 
основе своего собственного политического опыта, уп
равляющая власть могла предложить территориям, за 
управление которых она ответственна. Обширные пра
ва, дарованные населению этой конституцией, значи
тельно шире тех, которые в прошлом предоставлялись 
политически более зрелым социальным образованиям. 
Объем предоставленных конституцией прав п отноше
ния между главными органами были определены по
сле тщательного рассмотрения вопроса о том, в какой 
мере население подготовлено к принятию па себя по
литической ответственности. Представитель Австралии 
полагал, что Совет по Опеке должен с особым удов
летворением отметить, что эта конституция обеспечи
вает населению Территории возмолшость приобрести 
па практике опыт во всех проявлениях политической 
лшзни —  па выборах, прп формулировке руководя
щих принципов, в процессе законодательства и т.д. —  
в такой мере, в какой это не было до спх нор воз- 
молшо для населения какой-либо другой подопечной 
территорпп.

Представптель Соединенных Штатов Америки счи
тал, что осуществление новых конституционных по
становлений в колонии Золотого Берега и в Того пред
ставляет собой заметный шаг па пути политического 
прогресса и что управляющая власть заслулшвает в 
связи с этим одобрения. Он отметил, однако, что в 
связи с этимп реформами возникнут некоторые во
просы о статусе п развитии самой подопечной тер
ритории.

Он тказал, что неразрешенные еще вопросы о пле
мени Эве I I  об объединении являются другими фак
торами, которые лишают возмолшости составить ка
кое-либо окончательное мнение относительно нового 
конституционного порядка. Он отметил, что некото
рые жители Того протестовали в своих петициях про

тив применения конституции Золотого Берега к Того, 
указывая, что это разрушает плп обманывает надеж
ды па полное пли частичное объединение двух Того. 
Представитель Соединенных Штатов полагал, что, 
пока в вопросах о племени Эве п об объединении не 
произойдет чего-либо нового, нельзя судить, в какой 
степени эти возражения основательны.

Представптель Союза Советских Социалистических 
Республик заявил, что управляющая власть разде.ти- 
ла подопечную территорию на северную п южную ча
сти II присоединила пх к соседней колонии Золотого 
Берега и к северной территории протектората. Это 
сделало достпж’енпе Территорией самоз'правленпя или 
незавпспмостн невозможным. Хотя управляющая 
власть, в оправдание этой политики, н ссылается на 
Соглашение об опеке, хорошо известно, что никакими 
постановлениями отого соглашения не разрешается 
расчленение подопечной территории п пог.тощенпе ее 
соседними британскими колониями.

Он отметпл, что Того не имеет своих органов зако
нодательной, исполнительной пли судебной власти. Бея 
власть в Территории принадлежит губернатору Золо
того Берега, который управляет Того через посредство 
двух британских верховных комиссаров. Высшей 
судебной властью Территории является Верховный 
суд Золотого Берега. Собираемые в Территорпп госу
дарственные доходы без всякого различия включают
ся в общий бюджет колонии Золотого Берега, тогда 
как ассигнования на расходы по Того определяются 
не на основе нужд Того, но на основе нужд различ
ных частей Золотого Берега, с которыми объединена 
эта Территория. На Территории нет таких органов 
местного самоуправления, которые были бы построе
ны на демократических принципах п в которых могло 
участвовать туземное населенпе. Политическое поло
жение Того характеризуется полным отсутствием прав 
у туземного населения, которое лишено, такпм обра
зом, возмолшости принимать участие в управлении 
своей собственной страной п находится под властью 
британских чиновников, имеющих местопребывание в 
прилегающих территориях. Представптель Союза Со
ветских Социалистических Республик находил, что 
подчинение администрации Того администрации ко
лонии Золотого Берега противоречит Уставу Органи
зации Объединенных Наций. Совет долл;ен рекомен
довать управляющей властп создание в подопечной 
территории органов законодательной н исполнитель
ной властп, которые ие находились бы в подчинении 
у каких-либо органов, созданных па основе объеди
нения Того с соседней колонией Золотого Берега, и 
принять для этой цели законодательные и другие ме
ры, которые обеспечили бы участие туземного насе
ления в органах законодательной, исполнительной п 
судебной власти в подопечной территории.

Представитель управляющей власти высказал мне
ние, что заметное политическое развитие Золотого 
Берега, в котором население подопечной территории 
принимает полное участие, является новым доказа
тельством того, что управлешю Территорией как со
ставной частью Золотого Берега, в соответствии с Со
глашением об опеке, имеет для Территории положи
тельное значение, абсолютно необходимо ввиду гео
графических и этнических особенностей Территорип 
и никоим образом не наносит ущерба статусу Терри
тории. Б результате туземное население принимает 
теперь большее участие в наиболее прогрессивной 
форме правления, чем населенпе каких-либо других 
завпсимых территорий в Африке. Он заявил, что эти
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изменения, а также изменения в области норайонно- 
го II местного управления, показали, что обязатель
ство способствовать развитию Территории в напраБ- 
леппп к самоуправлешпо или независимости, возло
женное иа управляющую власть Уставом Организа
ции Объединенных Наций и Соглашением об опеке, 
полностью выполнялось за отчетные годы. Что касает
ся утверждения, будто распрострапенпе на подопеч
ную территорию преимуществ, связанных с развитием 
колонии Золотого Берега, каким-то образом противо
речит Уставу Организации пли Соглашению об опеке, 
то представитель управляющей власти снова указал, 
что управляющая власть никогда не принимала на се
бя обязательства управлять Того как отдельной еди
ницей, ибо это было бы невозможно. Ои выразил уве
ренность, что па практике в этом отношении не воз
никнет никаких затруднений при действии повой 
конституции, в которой имеются постановления, обе
спечивающие соблюдение относящихся к Территории 
международных обязательств. Управляющая власть 
сделает все возможное, чтобы выполнить своп обяза
тельства согласно Уставу Организации Объединенных 
Наций и Соглашению об опеке.

П р а в и т е л ь с т в о  З ол отого  Б е р е га  (в к л ю ч а я  Т о г о )

ИЗБИРАТЕЛЬНОЕ ПРАВО;

ВЫБОРЫ В ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ

Представитель Новой Зеландии высказал мнение, 
что введение новой конституции Золотого Берега, со
провождаемое введением всеобщего избирательного 
права II тайного голосования, является внушающим 
большие надккды шагом на пути к созданию дейст
вительно ответственного правительства.

Представитель Таиланда отметил, что приняты не
обходимые меры к обеспечению населению Того воз
можности принимать участие в выборах представите
лей в повое Законодательное собрание, число члепов 
которого значительно увеличено, и что на последних 
выборах былп избраны три представителя от южной 
части II два — от северной части подопечной терри
тории. Будущее покажет, в достаточной ли мере та
кое представительство обеспечивает законные инте
ресы Территории в Законодательном собрании, где 
большинство составляют представители населения Зо
лотого Берега.

Представитель Китая с удовлетворением отметил 
увеличение числа представителей от подопечной тер
ритории в Законодательном собрании Золотого Бере
га, распространение избирательного права на южную 
часть Того и применение системы тайного голосова
ния.

УПРАВЛЕНИЕ ТОГО

Представитель Новой Зеландии выразил надежду, 
что будут достигнуты быстрые резз’льтаты па пути к 
созданию более совершенных форм порайонного и ме
стного управления, и в этой связи оратор выразил 
готовность поддержать учреждение районной админи
страции для Южного Того.

Он выразил, далее, надежду, что управляющая 
власть уделит серьезное вппманпе вопросу об учреж
дении в Территории консультативного представитель
ного учреждения, члены которого избирались бы ис
ключительно от даппои Территории и, таким образом, 
было бы обеспечено полное обсуждение и представи
тельство интересов ее населения.

Представитель Китая, отметив, что при повой коп- 
стптрщп Территория будет теснее связана с Золо
тым Берегом, высказал мнение, что важным шагом 
в деле сохранения Территории, как отдельной поли
тической единицы, будет развитие в Территории соб
ственных органов самоуправления. Он указал, что 
различные предложения относительно порайонного и 
местного управления все еще находятся в стадии 
рассмотрения, и заявил, что с интересом ожидает ре
зультатов.

Представитель Соедппепных Штатов Америки от
метил, что проблема создания органов управления 
более представительного характера все еще тщатель
но изучается новым правительством Золотого Берега, 
II выразил надежду, что в течение 1951 года окажет
ся возможным перенести вопрос пз области планиро- 
ваппя в область осуществления.

Представитель Союза Советских Социалистических: 
Республик заявил, что для упрощения управления ту
земным населением и сбора налогов британские чи
новники пользуются услугами племенных вождей, яв
ляющихся местными агентами британской админи
страции. Эти вожди получают пли определенное жа
лованье пли 10 процентов с суммы налогов, собран
ных ими с туземного населения для британской ад- 
зпшистрацпи. Ввиду того обстоятельства, что племен
ная организация, существующая в настоящее время 
в подопечной территории и поощряемая управляющей 
властью, несовместима с постепенным развитием на
селения в направленпп к самоуправлешпо или неза
висимости, Совет по Опеке должен рекомендовать уп
равляющей власти принятие мер, которые обеспечили 
бы переход от племенной системы к системе самоуп
равления, осноианпоп иа демократических принци
пах.

Особый представитель управляющей власти зая
вил, что Территория уже далеко ушла от племенной 
стадии развития, а скоро продвинется еще дальше, хо
тя в основе прогресса в колонии Золотого Берега и в 
подопечной террпторип всегда было уважение к тра
диционным учреждениям, с накоплепнымп ими муд
ростью II опытом. Проведенные п намечаемые поли
тические реформы, относящиеся к центральному и 
местному управлению, принадлежат, по смыслу и вы
полнению, к абсолютно прогрессивным, а эволюция 
совершается так быстро, что дарование полного ста
туса домшшопа Золотому Берегу может иметь место 
скорее, чем многие думают. Подобная эволюция тре
бует многого не только от адмпнпстрацпп, но и от ря
довых жителей.

Особый представитель заявил, далее, что собпра- 
ппе налогов вождями имело место только в северной 
части, а не во всей Террпторип. Никакой воягдь не 
вправе взимать налоги. Это право принадлежит ор
ганам туземной власти, в которых кроме вождей пред
ставлены II другие лица.

ГРАЖДАНСКАЯ СЛУЖБА

Представитель Новой Зеландии высказал одобре
ние по поводу назначения Комиссара по африканиза
ции.

Представитель Таиланда высказал удовлетворение 
в связи с установленным управляющей властью прин
ципом заполнения наибольшего по возможности чи
сла вакансий местными кандидатами, не проводя раз
личия между жителями Золотого Берега и жителями 
подопечной территории. Однако он настаивал на том,..
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что адшшпстрацпя должна принять необходимые ме
ры не только к увеличению чпсла жителей Того, на
ходящихся на государственной службе, но п к назна
чению пх на ответственные должности.

Особый представптель управ.тяющей властп ука
зал, что администрация учитывает ну;кду в лицах, 
получивших профессиональную подготовку —  напри
мер, в преподавателях п врачах, но выбор карьеры 
—  выбор свободный, п, поэтому, решение вопроса 
завпспт от самого населения.

Особый представптель заявпл, далее, что Комиссар 
по африканизации будет выполнять важную, с прак
тической точки зрения, задачу, обращая внпманпе 
молодого поколения яштелей Того на нужды Террито
рии II на ту роль, которую это поколение сможет сыг
рать для удовлетворения этпх нузкд. Наибольшие пре
имущества II лучшие условия службы, особенно в 
спецпальных областях, предлагаются достаточно ква
лифицированным лицам (африканцам п европейцам) ; 
зкелающпм получить должности в колонпп Золотого 
Берега п в подопечной территории. Если не все ва
кансии былп заполнены такими лицами, то не пото
му, что управляющая власть не прилагала достаточ
ных усилий.

Р а з л и ч и я  м еж д у Севером и Ю гом

Представитель Таиланда выразпл беспокойство по 
поводу того обстоятельства, что Территория разделе
на II подразделена на много частей, которые входят 
в состав многих округов Золотого Берега. Предста
вптель Таиланда принял во внимание, что, по мне
нию управляющей властп, глубокие различия, кото
рые существуют между северной п южной частями 
Территории, дают основание для установления раз
личных систем выборов и местного управления, но 
высказал мнение, что не следует предпринимать ни
чего, что могло бы увеличить различия между Се
вером II Югом. Обе части Террпторпн только выигра
ют от более тесного общения п сотрудничества. Он 
полагал, что усилия администрации должны быть на
правлены на создание однообразных политических п 
административных органов, чтобы обеспечить воз
можность объединения таковых органов в будущем. 
Поэтому он с удовлетворенпем отметил, что на Севе
ре скоро будет введена спстема всеобщих выборов п 
что в Законодательное собрание внесены предлозке- 
пия о преобразовании существующей спстемы мест
ного управления через посредство туземных органов 
властп в более эффективную п демократическую си
стему.

Представптель Бельгии, считая, что политика ад
министрации, направленная па создание одинаковых 
условий в северной и южной частях Территории, от
вечает предыдущим рекомендациям Совета по Опеке, 
отметпл, что, хотя различия все еще существуют, вну
шает надезкду то обстоятельство, что в отчете за 1950 
год упомянуты энергия, трудоспособность II интеллек
туальные способности населения северной части. 
Представптель Бельгии выразил уверенность, что с 
развитием средств осведомления масс управ.ляющая 
власть сможет войти в более тесное соприкосновение 
с мыслями II чувствами зкптелей Территории. Пред
ставптель Бельгии полагал, что выполнение в север
ной части рекомендаций комитета северных террито
рий, а в особенности рекомендаций, относящихся к 
окружным советам, принесет вазкные результаты, так 
зке как п реформа порайонной администрации.

Представптель Китая высказал одобрение по по
воду заявления специального представителя, что, учи
тывая недавний опыт на Юге, можно будет в бли
жайшее зке время ввести всеобщее избирательное пра
во на Севере. Представпте.ль Китая вырази.л, далее, 
надезкду, что введение всеобщего избирательного пра
ва в северной части будет ускорено п осуществлено 
в самом непродо.лжпте.льном времени.

I I I .  ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ПРОГРЕСС
Обзор положения и рекомендации 

Совета по Опеке
Р уко в о д я щ и е  при нц ипы  и о б щ ие с о о б р аж е н и я

Объявленная управляющей властью экономическая 
политика заключается во всемерном поощрении раз
работки естественных богатств Территории самими 
туземнымп зкптелямп ее. Вот почему закон запрещает 
нетуземным зкшелям Территории приобретать землю 
без предварительного разрешения губернатора и на 
подобные сделки разрешение фактически дается ред
ко.

Управляющая власть указывает далее, что прове
дение ею своей экономической политики облегчается 
благодаря демонстрированию улучшенных методов в 
сельском хозяйстве п рыбном промысле, осуществле
нию улучшений в водоснабжении, поощрению коопе
ративов II содействию организации промышленных 
предприятий, обрабатывающих сырье, а такзке рабо
те местных комитетов экономического развптпя. Об
щие условия, в которых приходится эту экономиче
скую политику проводить, таковы, что используемые 
в настоящее время естественные богатства заключа
ются почти исключительно в сельскохозяйственных п 
пастбищных возмозкностях самой землп, а разработ
ка этпх богатств сводится, для большинства тузем
ных жителей, в свою очередь, к занятию сельским хо
зяйством для удовлетворения собственных нужд.

На своей четвертой сесспп Генеральная Ассамблея 
выразила полное одобрение но поводу мер, направ
ленных па большее участие туземного населения в 
прибылях II в управлении публичными п частными 
предприятиями, занимающимися разработкой мине
ралов II других естественных богатств или производ
ством сырья пли товаров, слузкащнх основой народ
ного хозяйства Территории, плп торговлей таковыми. 
В связп с этим управляющая власть в отчете за 1950 
год сообщила сведения об участии африканцев в хо
зяйственной деятельностп Территории п указала, что 
при экономическом и социальном планировании для 
Территории интересы туземного населения являются 
решающими.

Обычным занятием взрослого населения является 
производство продовольствия в размерах, достаточ
ных для удовлетворения нузкд семьи. А1етоды земле
делия II производства в общем просты п традпцпон- 
ны по своему характеру. Самой важной товарной 
культурой, идущей на экспорт, является какао, раз
меры ' производства которого африканскими фермера
ми в южной части Территории, согласно представлен
ным статистическим данным, определяются больше 
чем в 20 ООО тонн. Ведется также торговля излишка
ми продовольствия, как внутренняя, так п с Золотым 
Берегом.

Управляющая власть указывает, что на Севере 
жизненный уровень большинства населенпя только 
немногим превышает необходимый для простого под-

Digitized by UN Library Geneva



держанпя существования. Применяя традиционную 
систему переложного земледелия н пользуясь моты
гой, населенпе выращивает сбытовые культуры для 
местного потребления, п остается только небольшой 
излишек для продажи в колонии Золотого Берега. Уп
равляющая власть считает, что для улучшения эко
номического цоложенпя населения необходимо про
изводство таких товарных культур, д.тя которых име
ется готовый сбыт, и в этом отношенпп земляные 
орехи наиболее пригодны. Управляющая власть ука
зывает, однако, что прежде всего необходимо обес
печить запасы продовольствия, а это, в свою оче
редь, зависит от энергичных мер по охране плодо
родия почвы II улучшению методов сельского хозяй
ства. И тому II другому уделяется большое внимание 
Сельскохозяйственным и лесным департаментом Зо
лотого Берега. На Юге основой экономпкп так же 
является сельское хозяйство. Методы производства 
такзке примитивны, но там имеются районы, где . про
изводится какао, II этн-то районы и являются источ
никами богатства Территорип.

Описывая свою экономическую политик)', управля
ющая власть указывает па особенное значение де
монстрирования улучшенных методов земледелия. Б 
1949 году Сельскохозяйственный департамент имел 
в Южном Того трех старших должностных лиц, а 
пменно: агронома, который заведывал опытной сель
скохозяйственной станцией в Кпеве п инструктажем 
во всей южной части Того, а также в некоторых ча
стях Золотого Берега; инспектора производства, ко
торый ведал какао, копрой п пальмовыми зернами; п 
заведывающего обследованиями, на обязанности ко
торого лежала борьба с заболеваниями какао. Б 1950 
году туда :ке былп командированы два других лпца 
для производства обследований какао. Б северной ча
сти Того нет нн одного старшего доллгностного лица. 
Б  проекте десятилетнего плана экономического раз
вития Золотого Берега предусматривается организа
ция опытной сельскохозяйственной подстанции в Иен- 
ди, во главе которой должен стоять агроном, но, пока 
это не будет осуществлено, наблюдение за сельским 
хозяйством па Территории ведут два должностных лп
ца, имеющие постоянное местопребывание в прпле- 
л;ащих районах Золотого Берега. Демонстрирование 
II дача советов в области сельского хозяйства про
изводятся также туземными органами, п былп учреж
дены комитеты развития сельского хозяйства. Сель
скохозяйственная станция в Кпеве в 1951 году по
лучила трактор для пользования н для демонстриро
вания.

Управляющая власть находит, что земледельцы 
Северного Того очень консервативны и не охотно при
меняют новые методы. Но в 1951 году 155 земле
дельцев в районе Кусаси в подопечной террпторнн 
перешли на смешанную систему земледелия п поль
зуются плугами, в которые впрягаются волы. Коми
теты сельскохозяйственного развития оказывают фи
нансовую II иную помощь. В 1950 году был издан 
закон об учреждении в колонии Золотого Берега ко
митета по выдаче сельскохозяйственных ссуд, в со
став которого войдет один представптель от Того.

По рассмотрении Советом по Опеке на его седьмой 
сесспп двенадцати петиций, в которых были возбтя;- 
дены вопросы сельскохозяйственного развптпя. Со
вет принял рекомендацию, в которой, кроме прочего, 
выразил надежду, что управляющая власть релпчпт 
свою помощь земледельцам в деле улучшения нх хо
зяйства II сельскохозяйственных методов.

Численность живого инвентаря определяется не
многим больше полмпллпона голов. Больше всего 
пмеется домашней птицы. На Юге имеется скот, но, 
вследствие болезней, в небольшом количестве. Сооб
щается о низком качестве скота и птицы.

Б реках, протекающих по Территории п вдоль ее 
границ, имеются небольшие количества годной для 
продажи рыбы, по сколько-нибудь значительным ры
боловством занимаются главным образом африканцы, 
пришлые из-за границ Того, п пойманная рыба по
требляется главным образом за пределами Того. Пра
вительство произвело обследование рыбного промы
сла II открыло специальные курсы обучения, чтобы 
поощрить местных лсптелей к занятию рыболовством.

Елсегодно в лесах Территории заготовляется около 
G миллионов кубических футов леса. Почти все это 
количество используется для производства древесно
го угля II дров, II местное снабл;енпе пиломатериала
ми не удовлетворяет потребностей Территории.

Организация н улучшение водоснабжения являют
ся другим валсным элементом экономической полити
ки управляющей власти, п срочность п важность этой 
проблемы были подчеркнуты Быездной миссией в 
1949 году. Па своей седьмой сессии Совет по Опеке 
рекомендовал управляющей властп обратить свое 
особое внпманпе на необходимость скорейшего п 
достаточного, по возможности, снаблсеппя населения 
водой. Б ответ иа это управляющая власть указала, 
что, несмотря па трудности, являющиеся следствием 
недостатка персонала н материалов, достигнуты за
метные результаты. Кроме дальнейших улучшений во- 
доспаблшппя в Хо по трубам и сооружения многах 
новых колодцев, закопчен первый этап постройки во
допровода в Иепде, и в 1951 году предполагается 
начать соорулшппе водопровода в Хохое. Планы на 
будущее предусматривают соорулсение водопроводов 
в трех других городах.

Другим главным средством, к которому, согласно 
заявлению управляющей властп, последняя прибега
ет для проведения своей экономической политики в 
Территории, является поощрение кооперативных ор
ганизаций. Б 1950 году на Территории имелось толь
ко одно доллшостное лшщ в ранге помощника по де
лам кооперативов п два инспектора; число коопера
тивных обществ возросло с десяти (в 1947 году) до 
21. Большинство этих обществ занималось сбытом 
какао. Полено думать, что в 1951 году па Террито
рии будет организовано кооперативное потребитель
ное общество.

На Территории нет развитых отраслей обрабаты
вающей промышленности и, по мненпю управляющей 
власти. Территория не богата тем, что необходимо для 
развития промышленности. На Юге имеются два за
вода, вырабатываюцц1х кирпич п черепицу. Один нз 
них эксплоатпруется колонией прокаженных, а дру
гой —  христианской миссией. Б нескольких центрах 
пмеется ткацкая кустарная промышленность, кото
рая получает известную помощь, включая материаль
ную помощь и советы Корпорации промьппленного 
развптпя Золотого Берега, учрелщенной законода
тельным актом для подобных целей. Ожидается, что 
в 1951 году размеры пх производства достигнут 1 500 
ярдов ткани в месяц. Оказывалась ташке помощь п 
другим ремесленникам п кустарям, в том чпсле гор
шечникам п резчикам по слоновой кости. На Севере 
промышленное производство ограничивается местны
ми кустарными изделиями, п управляющая власть по
лагает, что пмеется мало надежды, что какие-либо
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отрасли производства могут получить значительное 
развитие, особенно вм1ду конкуренции дешевых за
граничных товаров.

Две категории лиц играют важную роль в народ
ном хозяйстве Того. Эго —  европейские владельцы 
торговых предприятий и отдельные африканцы пз 
других территорий, занимающиеся сельским хозяй
ством, рыбной лов.1ей, торговлей п другими видами 
деятельности. Не-афрпканцев в Территории мало. 
Европейские предприятия заняты промышленностью 
II торговлей, II семь фирм, прпнадле;кащих англича
нам, французам и швейцарцам, ввозят в Территорию, 
через Золотой Берег, главную часть заграничных то
варов II действуют ташке в качестве агентов по скуп
ке сырья, в частности, какао. Управляющая власть 
указывает, что специальный комитет Законодатель
ного собрания Золотого Берега изучает вопрос о не
обходимости оказания в какой-либо форме финансо
вой пли иной иомощп африканцам, занимающимся 
торговлей.

Согласно иереппси 1948 года пришлых африкан
цев было почти 65 ООО человек пли, примерно, одна 
шестая часть всего населения. Африканцы с Золото
го Берега, пз Нигерии и других районов занимаются 
в Того перевозками, мелкой торговлей, рыболовством 
на продажу, производством какао и другими видами 
экономической деятельности.

Совет по Опеке в прошлом уделил внимание воп
росу о создании надлеж’ащпх путей сообщения в Тер
ритории. На своей седьмой сессии Совет согласился 
с выводами Выездной мпсспп относительно значения 
улучшенных путей сообщения для общего экономи
ческого развития Того и обратил внимание па недо
статочное число дорог II переправ через реки, о чем 
сообщала Выездная миссия, и рекомендовал, чтобы 
управляющая власть расширила свою программу до
рожного строительства. Управляющая власть пред
ставила Совету подробные сведения о недавних и те
кущих работах по улучшению п расшпреншо дорож
ной сети, указав па значительное увеличение средств, 
отпускаемых для этих целей, и на значительные но
вые работы, предусматриваемые в проекте десяти
летнего плана.

В другой рекомендацип, принятой на его седьмой 
сессии, Совет по Опеке признал необходимость улуч
шения средств сообщения посредством надлежащих 
методов II увеличения размеров сельскохозяйственно
го производства для поднятия уровня народного хо
зяйства II жизненного уровня населения. Совет ре
комендовал управляющей власти исследовать вопрос 
о прпмеиенпп всех возможных средств обеспечения 
получения необходимого технического оборудования 
II советов и пспользовашш таких средств и предло
жил изучить вопрос о возможности получения техни
ческой помощи согласно новой программе Организа
ции Объединенных Наций.

На своей пятой сессии Генеральная Ассамблея об
ратила внимание управ.тяющпх государств на то об
служивание, которое может быть предоставлено со
гласно программе технической помощи Организации 
Объединенных Наций и специализированных учре;к- 
дений, II рекомендовала, чтобы управляющие госу
дарства полностью использовали этот источник техни
ческой помощи для экономического и иного развития. 
Генеральная Ассамблея предложила управляющим 
государствам представить сведения о всех просьбах 
о предоставлении помощи и о том, каким образом 
такая помощь была включена в долгосрочные про

граммы по развитию соответствующих подопечных 
территорий.

Управляющая власть сообщила, что рассмотрит во
прос о том, как воспользоваться программой техни
ческой помощи Органпзацпп Объединенных Наций, 
когда будет утвер;кден десятилетний план развития 
II будет принято решение относительно плана исполь
зования вод реки Вольта (см. ниже). Управление эко
номического сотрудничества Соединенных Штатов от
пустило 303 555 долл. на приобретение машин для 
сооружения дорог в колонии Золотого Берега вместе 
с Того. Сама :ке управляющая власть отпустила 
100 ООО ф. стер.т. на улзшшенпе водоснабжения в 
обеих территориях. Она финансировала также ряд 
других мероприятий и отпустила средства на экспер- 
тов-консультантов для ряда мероприятий в колонии 
Золотого Берега. Однако управляющая власть счи
тала, что, в общем, основным препятствием к про
грессу является не столько недостаток средств или 
помощи экспертов, сколько отсутствие имеющих спе
циальные квалификации инженеров, докторов и т.д. 
II техников, которые могли бы руководить работами 
ио выполненшо самих этих мероприятий и наблюдать 
за таковыми работами. Управляющая власть указа
ла ташке, что коренное разрешение вопроса заклю
чается, несомненно, в подготовке все большего и 
большего ’числа туземцев Золотого Берега п Того, и 
указала на существующий план назначения стипен
дий II план учреждения университета. Пока же все 
усилия направлены на вербовку персонала, необхо
димого для сравнительно краткосрочных контрактов. 
Один сотрудник медицинской службы Золотого Бере
га получил от Всемирной органпзацпп здравоохране
ния стипендию для изучения туберкулеза, а один ту
земец Территории получил стипендию от ЮНЕСКО на 
три месяца для получения сельскохозяйственного об
разования.

На своей девятой сессии Совет по Опеке утвердил 
следующие заключения и рекомендации;

О Б Щ И Е  З А К Л Ю Ч Е Н И Я  И  Р Е К О М Е Н Д А Ц И И

С овет по О п е ке  с  уд овлетворением  о тм е ч а е т  зн а ч и те л ь н ы е р е 
зул ь таты , д о с ти гн у ты е  в э ко н о м и ч е с ко й  области  з а  о тч е тн ы й  п е 
р и о д ; он од обряет п о л и ти ку  у п р ав л я ю щ е й  власти  по о щ р я ть  у ч а 
с т и е  ту з е м н о го  н а сел ен и я  в э ко н о м и ч е с ко м  р а з в и т и и  Т е р р и то 
рии о б е с п е ч е н и е м , в ч а с т н о с т и , им  п р е д став и тел ь ств а  во в сех  
о р г а н а х , р е ш е н и я  ко тор ы х з а т р а ги в а ю т  и х  и н тер есы , и со зд а 
ни ем  м естн ы х ко м и тето в  по сель ско м у х о з я й с тв у  и р а з в и т и ю ;  
он в ы р аж ает надеж д ы , ч то  подобны е ж е  ко м и теты  б уд ут у ч р е ж 
дены  для д р у ги х  ветв ей  наро д но го  х о з я й с тв а . Д ал ее , С ов ет н а 
сто ятел ь но  р еко м е н д у е т  уп р ав л я ю щ е й  власти  п р и л а га ть  больш е  
усил ий  к ув ел ич ен ию  се л ь с ко х о зя й с тв е н н о го  п ро изв од ств а  з е м 
ледельцев Т о го  и к  д о с ти ж е н и ю  больш его  р а зн о о б р а зи я  пр о и зв о 
д им ы х пр о д укто в .

К О О П Е Р А Т И В Ы

О тм е ч а я  с  и нтер есо м  ув ел и ч ен и е  ч и с л а  ко о п ер а ти в н ы х о б щ ес тв  
в те ч е н и е  о тч е тн о го  пер ио д а. С ов ет р еко м е н д у е т  уп р а в л я ю щ е й  
в ласти  продол ж ать  п о о щ р ен и е р а з в и т и я  ко о п е р а ти в н о го  д в и ж е 
н и я .

В О Д О С Н А Б Ж Е Н И Е

С овет по О п е ке , о тм е ч а я  с  уд ов летво рени ем  р езу л ь та ты , до
с т и гн у ты е  уп р а в л я ю щ е й  властью  в деле о б е с п е ч н и я  в о д о с н аб ж е
н и я  в Т ер р и то р и и  и ее планы  3H a4H TejibHbix д ал ь н ей ш и х  у л у ч 
ш е н и й , р еко м е н д у е т  р а с ш и р е н и е  в о д о с н аб ж ен и я  осо бенно  в з а 
суш л ивой северной ч а с ти  Т о го .

Д О Р О Г И

С овет по О п е к е , о з н а ко м и в ш и с ь  с  подробны м и с в е д е н и я м и , 
пред став л енны м и  уп р ав л я ю щ е й  властью  о н е д а в н и х  у л у ч ш е н и я х

Digitized by UN Library Geneva



и р а с ш и р е н и и  д орож ной с е ти , о зн а ч и те л ь н о м  ув ел и ч ен и и  о тп у с 
ка ем ы х для э той  цели средств и о п р е д усм атр и в аем ы х про екто м  
д е с я т и л е тн е го  п л а н а  д ал ь н ей ш и х у л у ч ш е н и я х , н а п о м и н а е т  о сво
ей п р е д ш е с тв у ю щ е й  р еко м ен д ац и и  уп р ав л я ю щ е й  власти р ас ш и 
рить  св ою  п р о гр а м м у  д ор ож ного  стр о и тел ь ств а  и реко м ен д уе т  
уп р ав л я ю щ е й  власти  об р ати ть  особое в н и м а н и е  н а  со о р уж е н и е  
д орог, п р и го д н ы х для проезд а в л ю бую  п о го д у , и ус ко р и ть  у л у ч 
ш ен и е  п о в ер х н о сти  с у щ е с тв у ю щ и х  д орог.

П ланы  р а з в и т и я

Того включено г. общий десятилетний план развн- 
тня, который будет, вероятно, утвер;кден законода
тельной властью в 1951 году. В проекте плана пре
дусматривается учрелщенпе фонда развптпя, разме
ры которого, но выяснении повторяющихся расхо
дов, определятся в сумме более 70 миллионов фунтов 
стерлингов. Пмеется в виду получение этой суммы 
главным образом в форме займов (25 миллионов), об
щих доходов (15 миллионов), новых налогов (10 
миллионов), включая донолпнтельные пошлины на 
какао, и от излишка активов (7,5 миллиона). Из 
фондов колониального развития Соединенного Коро
левства будет отпущено 3 миллиона.

Расходы за десятилетний период падут главным 
образом на экономическое п производительное обслу- 
лшвапне, пути сообщений и социальное обслужива
ние п, в меньших суммах, па общее обслуллшаппе н 
общее управление. В настоящее время управляющая 
власть не молзет указать, зшкая часть расходов бу
дет произведена в подопечной территории или в свя
зп с нею. Но управляющая власть перечислила це
лый ряд предлолзений, относящихся к Того, включая 
предложения о создании новой сельскохозяйственной 
подстанции, спаблзепип городов электроэнергией и 
водопроводом, дорогах, зданиях для средней школы 
в Хо II педагогического института на Севере, расши
рении болышн, перестройке двух тюрем, пяти стан
циях для трансляции радиовещания, бюро труда н 
окрулмюм управлении. Условно намечен отпуск средств 
на мероприятия но орошению п рисоводству к восто
ку от Хо, находящегося близ восточной границы по
допечной территории.

Этот план не следует смешивать с другой обшир
ной программой развптпя •— проектом постройки пло
тины на реке Вольта, главным образом с целью по
лучения гидроэлектрической энерпш для алюминие
вого завода, по ташке и для орошения, большего рас
пространения электроэнергии, нового морского пор
та в Золотом Береге н улучшения средств сообще
ний. Управляющая власть разъясняет, что непосред
ственные выгоды от выполнения этого проекта по
лучит главным образом Золотой Берег, хотя Того так
же получит как непосредственные, так и косвенные 
выгоды.

Развитие на местной основе проводится управляю
щей властью посредством учреждения местных коми
тетов развптпя для поощрения повьппенпя благоуст
ройства населенных мест. В течение каждого нз двух 
последних финансовых годов выдавались субспднп в 
10 ООО ф. ст. комитетам, работавшим всецело в пре
делах Того, и 8 ООО ф. ст. —  другим комитетам, рабо
та которых относилась частично п к этой террпторнп.

Комитет Золотого Берега по сбыту какао отпустил 
первые средства пз фонда общего развптпя в райо
нах производства какао. Пз этих средств Того долас- 
110 получить около 5 500 ф. ст.

На своей девятой сесспп Совет по Опеке утвердил 
следующие заключение п рекомендацию:

С овет по О п е ке , о зн а ко м и в ш и с ь  с  з ая в л ен и ем  у п р а в л я ю щ е й  
в л а сти , ч то  д еся ти л етн и й  план р а з в и т и я  б уд ет р а с с м а тр и в а ть с я  
Закон од ател ь ны м  соб рани ем  в а в гу с т е  1 9 5 1  го д а , с  и нтер есо м  
о ж и д а е т  о ко нч ател ь но  утв е р ж д е н н о го  т е к с т а  это го  п л а н а , по
ско л ь ку  та ко в о й  о тн о си тся  к  подопечной те р р и то р и и , и в ы р аж ает  
н а д е ж д у , ч то  з а  э ти м  последует бы строе про вед ен ие п л а н а  в 
ж и з н ь .

Сбы т п р о д у кто в ; к а к а о

Важнейший предмет экспорта данной подопечной 
территории —  какао —  попрежнему производится 
исключительно фермерами и продается только па ос- 
поваппп постановлений о гарантированной цене, из
даваемых учрежденным по закону Комитетом Золо
того Берега по сбыту какао, состав п полномочия ка
кового Комитета былп в 1951 году изменены. йГепее 
значительное количество производимых на Террито
рии кофейных II пальмовых зерен закупается п про
дается начиная с апреля 1950 года подобной же ор
ганизацией, а именно —  Комитетом Золотого Берега 
по сбыту сельскохозшйственных продуктов. В 1950 
году II в начале 1951 года Того было представлено в 
Комитете по сбыту какао п продолжает быть пред
ставлено в Комитете по сбыту сельскохозяйственных 
продуктов лицом, избираемым Советом Юлшого Того.

Функции Комитета по сбыту какао заключаются в 
«обеспечении наиболее благоприятных условий для 
закупки, сортировки, экспорта п продажи какао Зо
лотого Берега п в содействии всеми возможными 
способами развитию какаовой промышленностп Золо
того Берега для пользы п благосостояния производи
телей». Урожай Того рассматривается как часть уро
жая Золотого Берега п составляет в среднем пример
но 8 процентов всего урожая.

Этот Комитет пмеет местопребывание в Аккре н 
закупает весь урожай через торговые фпрмы, коопе
ративные общества п другпх агентов по закупкам. 
Операцпп по продаже производятся через филиаль
ную компанию в Лондоне, п какао переотправляется, 
по возможностп непосредственно, в страны импорта, 
пз которых в 1950 году важнейшими былп Соединен
ные Штаты, Соединенное Королевство, Го.1ландпя п 
Германия.

Прп своей прежней организации Комитет этот оп
ределял заранее твердую цену для каждого урожая, 
обычно удерживая небольшую долю прибыли на об
разование стабилизационных резервов для псполь- 
зованпя с целью поддержания цен, в случае падения 
на мировом рынке, общих резервов для удовлетворе
ния своих собственных нужд и, наконец, фондов для 
целей развптпя районов производства какао. Комитет 
не подлежит обложению подоходным налогом и в 
своем годовом отчете за 1949/1950 год указывает, что 
проценты (около 800 ООО ф. ст. в 1949/1950 году) на 
одни только его инвестированные резервы больше чем 
в тридцать пять раз превышают его общие расходы, 
т.е. расходы, связанные с самым его существова
нием.

За отчетный год, закончившийся 30 сентября 1950 
г., расходы Комитета на какао до его отправки выра
зились в круглом счете в 23 500 ООО ф. ст., а поступ
ления от продажи —  ̂в 45 ООО ООО фунтов. По оплате 
фрахта и других накладных расходов по администра
ции, остался излишек приблизительно в 18 ООО ООО 
фунтов. Накопившиеся излишки выражались в то вре
мя в сумме почти 52 миллиона фунтов, каковая сум
ма распределилась по следующим, главным образом, 
статьям:
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в фхт.
Стабнднзационнын р е з е р в ....................................35 ООО ООО
Восстановление районов производства какао 8 053 750
Страхование на случай беспорядков и междо

усобий ..................................................................................1 ООО ООО
Общие торговые п другие резервы . . . .  7 750 ООО

Стабилизационный фонд в 35 миллионов фунтов 
превышает те 30 миллионов, до которых первона
чально имелось в виду довести этот резерв. Ввиду 
роста цен на какао на мировом рынке. Комитет в 1950 
году рассмотрел вопрос о необходимости увеличить 
фонд до 50 миллионов фунтов, чтобы обеспечить на 
случай серьезного понижения цен на мировом рынке 
возможность стабилизировать цены, уплачиваемые 
самым производителем.

Помимо 8 миллионов фунтов, предназначенных для 
этой цели. Комитет уже израсходовал 787 ООО фунтов 
на восстановление пораженных какаовых районов, 
включая компенсацию за вырубаемые деревья, а так
же II пособия на посадку новых. Кроме того. Комитет 
предоставил 1 миллион фунтов факультету универси
тета Золотого Берега на псследовательские работы в 
области сельского хозяйства и отчислил еще 1 мил
лион фунтов, помещенный в 3-процентные облигации, 
доход от которых используется на финанспрованпе 
стипендий для районов произрастания какао.

Бее эти цифры относятся к территориям Золотого 
Берега п Того вместе взятых. Определяемая на год 
твердая цена, уплачиваемая фермерам Того, значи
тельно колебалась начиная с 1947 года, когда в сред
нем она составляла 73 ф.ст. за тонну, тогда как сред
няя продажная цена спф Нью-Йорк была 207 ф.ст. В 
1948-49 году средняя цена в Того была 120 ф. ст., а 
средняя цена в Нью-Йорке —  146 ф.ск В теченпе не
скольких месяцев этого сезона цена на мировом рынке 
настолько понизилась, что стала фактпческп ниже це
ны, уплачиваемой фермерам, и Комитет за год опера
ций понес небольшой убыток нетто. В 1949-50 году 
средняя цена, уплачиваемая фермерам Того, была 84 
ф. ст., а в Нью-Йорке —  178 ф. ст. За 1950/51 уро
жайный год цена, уплачиваемая фермерам, была по
вышена до 131 ф. ст. за тонну —  самая высокая це
на, которая когда-либо уплачивалась фермерам.

В 1949-50 году пз 247 834 тонн какао, купленн- 
ных у Золотого Берега, 23 046 было куплено у Того — 
самая крупная закупка за все отчетные годы. Об
щая сумма, уплочепная производителям в Того, со
ставила 1 935 864 ф. ст. Торговым компаниям п дру
гим агентствам, производящим закупку какао от име
ни Комитета, было уплочеио вознаграждение в сум
ме 198 771 ф. ст. Экспортная пошлина составляла 
354 684 ф. ст. Еслп иметь в виду весь урожай Зо
лотого Берега в целом, то тонна какао обошлась Ко
митету в среднем в 110 фунтов 6 шиллингов, вклю
чая покупную стоимость, перевозку и расходы по 
продаже. Средняя продажная цена была 178 ф. ст. 
за тонну.

Управляющая власть сообщила Совету по Опеке 
на его девятой сессип, что, по настоянию Исполни
тельного совета нового правительства Золотого Бе
рега, 23 мая 1951 г. была введена в действие по
правка к Ордонансу о Комитете по сбыту какао, из
меняющая состав II компетенцию Комитета. Раньше 
Комитет состоял пз председателя п 12 членов, боль
шинство которых назначалось районными плп мест
ными органами. Новый состав —  председатель п 
семь членов, назначаемых министром торговли, про
мышленности II горного дела с предварительного

одобрения губернатора в Совете. Б состав членов 
входят трое производителей, один пз них пз подопеч
ной территории, II  трое лпц, обладающих обширным 
опытом в торговых делах. Общая политика п дея
тельность Комитета поставлены под более строгий 
контроль правительства в результате некоторых из
менений, которые, кроме прочего, предусматривают, 
что для установления Комптетом цен на какао необ
ходимо предварительное одобрение губернатора в Со
вете.

Рассматривая деятельность Комитета в его преж
нем составе в подопечной территории. Совет по Опе
ке обратил внпманпе главным образом на два обсто
ятельства, а пменно на прибыль, получаемую ферме
рами II населением Того в целом от продажи какао, 
II на представительство Того в самом Комитете. На 
четвертой сесспи Совет по Опеке рекомендовал управ
ляющей властп пересматривать от времени до вре
мени свою общую политику с тем, чтобы обеспечить 
производителям полученпе непосредственной выгоды 
от производимых им продуктов.

Бпоследствпп фермеры Территории, поставляю
щие какао, в целом ряде петиций высказали недо
вольство по поводу того, что интересы Того не в до
статочной мере представлены в организациях, рабо
тающих по этой отрасли хозяйства, п что Террито
рия не получает достаточной доли выручки от про
дажи какао. Этн жалобы были рассмотрены Миссией 
1949 года, которая, хотя она п нашла политику ста
билизации целесообразной в принципе, указала, что 
пожелания фермеров, чтобы Территория имела бо.тее 
конкретную выгоду от всех прибылей, должны быть 
приняты во внпманпе. Миссия отметила, однако, что 
Комитет придерживался принципа распределения 
средств сообразно потребностям, а не производству 
различных какаовых районов. На своей седьмой сес
спи Совет по Опеке, рассматривая этп петиции, глав
ные из которых —  петпцпп Мандатной ассоциации 
фермеров Того —  были подтверждены устными заяв
лениями, выразпл надежду, что управляющая власть 
будет регулярно представлять, начиная со следую
щего доклада, отдельные сведенпя о количестве про
изводимого в Того какао, п рекомендовал предло
жить Комитету по сбыту какао выяснить возможность 
выделения из излишков средств (после надлежащего 
отчисления в стабилизационный фонд) справедливой 
II достаточной доли на цели развптпя п на другие 
нужды подопечной территории.

Б отчете за 1950 год былп представлены отдель
ные данные о количестве какао, вывезенного пз То
го, а также данные о стоимости п ценах. Управляю
щая власть, кроме того, сообщила Совету о предва
рительном плане производства расходов до 75 ООО ф. 
ст. иа местные мероприятия по развитию какаовых 
районов Золотого Берега п Того в целом. Из этой 
суммы 61 250 ф. ст. должно быть ассигновано на ка
каовые районы II распределено согласно среднему го
довому количеству какао, произведенному каждым 
районом за последние три года. На долю подопечной 
территории приходится 5 500 ф. ст., каковая сумма 
будет израсходована, через посредство Комитета по 
развитию сельского хозяйства в Южном Того, па об- 
слулшванпе фермеров, выращивающих какао, т.е. на 
постройку проселочных дорог, колодцев п амбулато
рий. Кроме того управляющая власть сообщила, что 
новый диференцпальный тариф па экспорт какао, яв
ляющийся дополнением к существующей пошлине в 
81/  ̂ процентов ad valorem и начинающийся с полу
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тора процентов, будет использован исключительно 
для финансирования общих мероприятий по разви
тию.

Что касается другого вопроса, а именно предста
вительства Того в организациях по сбыту какао —  
то Выездная миссия отметила, что управляющая 
власть уже постановила отвести место в Комитете для 
представителя южной части этой подопечной терри
тории. Представитель Того, вождь одного пз племен, 
был избран в этот Комитет в 1950 году. На седьмой 
сессии Совет по Опеке одобрил назначение этого 
представителя и выразил надежду, что эта мера по
может фермерам и населению какаовых районов кон
сультироваться по вопросам о распредеденпп резерв
ных фондов. В своей резолюции о петициях, в кото
рых попрежнему высказывалось недовольство по по
воду представите.1ьства Того, Совет также рекомен
довал управляющей власти постоянно уделять вни
мание вопросу о представительстве Того в Комитете 
по сбыту какао, имея в виду принцип, что подопеч
ная территория должна иметь адэкватное предста- 
вите.1ьство.

В связи с этим вопросом жалоба поступила от Сою
за фермеров Того. На девятой сессии Совета была 
представлена петиция***, в которой указывалось, что 
представитель Того в Комитете не ответственен пе
ред организацией, чьи интересы он до.тжен был пред
ставлять. В этой петиции приводилась резолюция, 
обращенная к Совету Южного Того (который, по со
общению управляющей власти, не принял во внима
ние эту резолюцию) ; в резолюции предлагалось не- 
медлешю отозвать этого представителя и заявлялось, 
что если это не будет сделано в течение трех меся
цев, все фермеры какаовых районов территории То
го прекратят уплату туземным властям годовых нало
гов. В другой петиции**® (Национального союза фер
меров Того) было заявлено требование об отмене мо
нополий на покупку какао и других продуктов Тер
ритории, об открытии рынка для государств-членов 
Организации Объединенных Наций, о разрешении 
фермерам учредить комитет по сбыту продуктов То
го, каковой комитет устанавливал бы только мини
мум цен, а также и о том, чтобы закупка продуктов 
не находилась всецело в руках такого комитета.

Управляющая власть указала®*®, что представите.ть 
Того в прежнем составе Комитета по сбыту какао из
бирался Советом Южного Того, который, по мнению 
управляющей власти, имел более представительный 
характер, чем группа, подавшая петицию. Согласно 
новому порядку избрания представителей, кандида
туры выдвигаются в консультации с фермерами Юж
ного Того и из числа кандидатов один избирается 
министром торговли. Ввиду того что собрание Нацио
нального союза фермеров приняло решение против 
представительства в Комитете, министр торговли дол
жен был сам решить вопрос о принятии необходимых 
мер. Управляющая власть считала, что представи
тельство Того в Комитете является достаточным, ибо 
продукция его сравнительно невелика, и это не дает 
оснований для учреждения отдельного комитета для 
этой Территории. Комитет по сбыту какао в настоя
щее время ведет подробный учет всех закупок какао 
в Того и широко опубликовывает все свои счета.

В своей резолюции по этим петициям®** Совет на- 
стояте.тьно рекомендовал управ.тяющей власти обес
печить, чтобы при составлении списка кандидатов 
пз числа производителей в Того для представитель
ства в новом комитете различные группы производи
телей какао в Того былп проконсультированы, и об
ратился к производителям какао с просьбой принять 
участие в таких консультациях. Кроме того Совет вы
разил надежду, что избранное лицо получит поддерж
ку большинства производителей какао в данной Тер
ритории. Он также обратил внимание подателей пе
тиции на рекомендацип Комитета по сбыту какао, 
утвержденные в связи с рассмотрением годовых от
четов за 1949 и 1950 гг., и выразил надежду, что 
управляющая власть будет продолжать вести отдель
ный учет производства и продажи какао в Того и что 
соответствующие данные будут, возможно, доступны 
производителям какао в Того.

На девятой сессии Совета поступила жалоба ино
го характера. «Правительственный совет Нконии»®*® 
представил резолюцию протеста по поводу того, что 
обследование пораженных какаовых деревьев в райо
не Нконии было начато без ведома и согласия глав
ного вождя, причем районный комиссар даяге при
бегал к угрозам. Податели петицнп высказывали не
довольство по поводу того, что вырубка какаовых де
ревьев причиняет ущерб народному хозяйству райо
на. Онп готовы согласиться на какой-либо другой 
метод борьбы с болезнями какаовых деревьев, но тре
буют, чтобы исследовательская группа покинула рай
он. Управляющая власть заявила®*®, что вырубка 
пораженных какаовых деревьев в обязательном по
рядке, как единственное средство борьбы с болезнью 
побегов, разрешена Законодате-тьным советом Золо
того Берега. Согласно новой политике правительст
ва Золотого Берега фермеры поощряются вырубать 
деревья, которые им компенсируются новыми. Управ
ляющая власть пояснила прежде всего, что Нкония 
представляет собою не государство, а то.тько само
стоятельный округ. Никаких методов запугивания не 
применялось, и обследование, которым имелось в ви
ду выяснить наличие больных деревьев, было отло
жено. Управляющая власть также заявила, что необ
ходимые меры не былп приняты во-время по вине 
самого округа, который отказывался присоединиться 
к местной правительственной единице. В своей резо
люции®*® Совет отметил изменение в проводимой пра
вительством политике, в силу которой вырубка де
ревьев больше не обязательна, п предложил управ
ляющей власти продолжать принимать меры для- 
разъяснения туземному населению необходимости 
вырубать пораженные какаовые деревья.

На этой же сессии Совет утвердил следующие за
ключение и рекомендацию:

С овет о тм е ч а е т  удовлетворительное со с то я н и е ф инансов  К о 
м и т е т а  по сбы ту к а к а о  З ол отого  Б е р е га ; он од обряет проводи
м ую  К о м и тето м  п о л и ти ку  со х р ан е н и я  д о ста то ч н ы х р езервн ы х  
ф ондов, а с с и гн о в а н и я  и зл и ш ко в  ф онда н а  м е р о п р и я ти я , полез
ны е для производ ителей к а к а о ,  и н а  сти п е н д и и  и х  и ж д и в е н ц е в ;  
он о тм е ч а е т  с  уд о в летво р ени ем , ч то , в со о тветств ии  с  преды ду
щ е й  просьбой С о в ета , были представлены  отдельны е данны е о 
ко л и ч еств е  к а к а о , про изв од им ого  в Т е р р и т о р и и ; одобряет н е 
д ав н и е  и зм е н е н и я  в состав е  К о м и те та  и в ы р а ж а е т  н а д е ж д у , ч то  
при  новом со став е я в и тс я  в о зм ож н о сть  о б еспеч и ть  справедливое  
пред став ител ьство про изв од ителей данной подопечной те р р и т о -

314 Г / Р Е Т . 6 / 2 0 4 .
315 Т / Р Е Т . 6 / 2 8 0 .
®*в Т / 9 2 9  п  T / L . 2 1 6 .  
з г г  Р е з о л ю ц и я  4 0 9 ( 1 Х ) .

318  т /Р Е Т .6 /2 1 2 .
319 Т /857 .
320 Р езо л ю ц и я  3 9 9  ( I X ) .
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рии  и ч то  у п р а в л я ю щ а я  власть б уд ет п о с то я н н а  и м еть  в виду  
ж ел ател ь но сть  о б е с п е ч е н и я  с о тр у д н и ч е с тв а  со стороны  насел е
н и я  подопечной те р р и то р и и  и под д ер ж ки  им о б щ ей  по л и тики  
К о м и т е т а .

Ф и н ан с ы  и н ал о го об л о ж ени е

Весь ДОХОД по данной подопечной террпторнп 
включается в бюджет Золотого Берега как целого, а 
расходы по ней определяются на основании пропор
ционального соотношения между ее потребностями и 
потребностями Золотого Берега п подопечной терри
тории вместе взятых.

Отде.1ьные цифры по Того свидетельствуют о по
степенном увеличении, начиная с 1947 года как 
дохода, так и расхода, а также о неуклонном умень
шении — фактически об исчезновенип — обычного 
дефицита.

Ниже приводятся приблизительные обилие итоги 
за последние три года.

Год Д оход  Р ас хо д
(в ф.ст.) (в ф.ст.)

1947/48 363 900 625 540
1948/49 489 569 614 443
1949/50 812 971 799 735

Самая значительная статья дохода —  импортная 
пошлина, которая в прошлом году составляла, по при
близительному подсчету, более 450 000 ф. ст. (56 
процентов). Управляющая власть объясняет уве.тп- 
чение общей суммы дохода главным образом хоро
шим урожаем какао и высокпып ценами на него. 
Экспортные пошлины (главным образом на какао) 
возросли с суммы более 70 ООО ф. ст. в 1948/49 го
ду до 188 000 ф. ст. в 1949/50 году. Другими важ
ными источниками дохода за 1949/50 год были по
доходный налог II налог на торговые товарищества 
(52 ООО ф. ст.), а также субсидии на основанип 
закона Соединенного Королевства о развитии и бла
госостоянии К0.10НИЙ (33 350 ф. ст.).

Наиболее крупные статьи расхода за 1949/50 год 
п соответствующие статьи за предыдущие годы былп 
следующие :

Образование . . 
Общественные р а 

боты . . . 
Военные расходы» 
Медицинское об- 

сдужпванпе

1 9 4 9 / 5 0  г . 1 9 4 8 / 4 9  г .

П р о ц ен т П ро ц ент
С у м м а  в общ ей С у м м а  в общ ей

ф . ст . сум м ы ф. с т . сум м ы
1 6 6 6 2 6 2 0 ,8 7 И З  3 6 3 1 8 ,4

1 2 8  3 4 8 1 6 ,0 5 7 7  0 0 0 1 2 .3
5 0  0 0 0 6 ,2 5 5 0  ООО 8 ,1

4 7  3 3 0 5 ,9 0 4 6  1 4 1 7 ,5

» Управляющая власть сообщила, что никаких военных частей 
в Территории нет и что никаких сумм по статье военных расхо
дов специально не ассигнуется на, поддеижанпе законности п 
порядка в Терлпторип. Сумма в .50 ООО ф.ст. представляет собою 
долю данной Территории в общих гасхолах правпте.тьства Зо
лотого Берега на оборону, по приблизительному подсчету.

Другие статьи: около 37 000 ф. ст. —  на пенсии 
II пособия, 34 ООО ф. ст. — на сельскохозяйственные 
нужды и 29 ООО ф. ст. —  на полицию. Субсидии 
местным комитетам по развитию выразились в 
11 636 ф. ст., а субсидии органам туземной власти —  
в 36 345 ф. ст. Эти органы имеют своп собственные 
казначейства. Шесть нз них на Юге пмелп доход все
го в 65 ООО ф. ст., из которых 40,6 процента посту- 
нало путем субсидий от правпте.дьства, а 50 процен
тов —  в форме налогов, судебных и другпх пошлин 
н сборов. Из общей суммы расходов 21,5 процента

падало на образование, 20,1 процента —  на чрез
вычайные расходы, 14,1 процента —  на периодпче- 
ские необходимые работы, 11,1 процента —  на ад
министрацию II 10,4 процента —  на здравоохраненпе.

В Того попрежнему применяется двойная налого
вая спстема Золотого Берега, согласно которой пра
вительство ц туземные органы властп взимают как 
прямые, так п косвенные налоги. Фактически, немно
гие африканцы в Того платять прямой подоходный 
налог правительству, главным источником дохода ко
торого является импортная н экспортная пошлина; 
последняя —  плавным образом на какао. Налоги, 
уплачиваемые туземным органам власти, выражают
ся в большинстве случаев в абсолютных цифрах п 
колеблются на Юге от четырех до десяти шиллингов 
на каждого мужчину в год и по два шиллинга на жен
щину в большинстве районов, а на Севере — от пя
ти до восьми шиллингов, причем женщпны налогом 
не облагаются. Ставки изменились за последние два 
года очень мало.

На своей девятой сессип Совет утвердил следую
щую рекомендацию:

С овет по О п е ке , о т м е ч а я , что  ф инансы  Т ер р и то р и и  з н а ч и те л ь 
но ул уч ш и л и сь  и ч то  в 1 9 4 9 / 5 0  го ду доход впервы е превы сил  
р ас хо д , в ы р а ж а е т  н а д е ж д у , ч то  т а к о е  ул у ч ш е н и е  ф и нан со в  б уд ет  
пр о дол ж ать ся  и в б уд ущ ем  и д аст в о зм о ж н о сть  ув ел и ч и ть  а с 
с и гн о в а н и я  н а  р а з в и т и е  этой  Т е р р и то р и и  во в сех  о б л а с тя х .

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

Р у к о в о д я щ и е  при нц ип ы  и о б щ и е  со о б р аж е ни я

Представитель Новой Зеландпн с удовлетворением 
отметпл прогресс, достигнутый в области экономиче
ского развптпя. Он выразил надежду, что в произ
водстве сырья в Того можно будет достигнуть боль
шего разнообразия, и с особым интересом отметил 
обследование возможностей выращивания рпса и 
поощрение африканских фермеров к занятию сви
новодством. Представптель Новой Зеландии считал, 
что усилия управляющей властп, направленные на 
поощрение пользования удобрениями, весьма важны 
для Территории, которая в основном бедна естествен
ными ресурсами. По его мнению. Совету следовало 
бы рекомендовать управляющей власти приложить 
все усилия к тому, чтобы африканские фермеры уве
личили продукцию во всех областях сельского ” хо
зяйства.

Представитель Таиланда выразил уверенность, что 
управляющая власть примет меры к тому, чтобы на
родному хозяйству Территории не было причинено 
никакого вреда и чтобы надлежащая программа рав
номерного развптпя проводилась одновременно на 
Севере и на Юге.

Представптель Бельгии высказал уверенность, что 
Совет по Опеке с интересом отнесется к дальнейшей 
работе Департамента сельского хозяйства Золотого 
Берега в различных областях.

Он высказался за то, чтобы Совет обратился к 
управляющей власти с просьбой о предоставлении 
подробных, по возможности, статистических данных 
об экономическом развитии Территории п, в частно
сти, о ввозимых II вывозимых Территорией товарах.

Представитель Кптая напомнил, что на седьмой 
сесспп Совета но Опеке Особый представитель 
управляющей власти заверил Совет в том, что управ
ляющая власть рассмотрит методы представления 
подробных отдельных данных статистики импорта и
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экспорта. Он отметил далее, что до начала текущей 
сесспп Совета Постоянному комитету по администра
тивным союзам былп даны заверения в том, что та
кие сведенпя будут сообщаться Совету ко времени 
рассмотрения пм докладов о Того. Указав, что ничего 
этого сделано не было, он выразпл надежду, что обе
щания будут выполнены управляющей властью, ког
да она будет представлять следующий п дальнейшие 
годовые отчеты.

Представптель Австралии с удовлетворением отме
тил работу Комитета по сельскохозяйственному раз
витию Кусаси п, в частности, увеличение числа чле
нов этого Комитета, участие представителей туземно
го населения в его работе и заведение в северном 
округе породистого скота п сельскохозяйственных 
орудий. Он с интересом отметил далее, что Комитет, 
благодаря своему участию в операциях по сбыту зем
ляных орехов, может быть в будущем преобразован 
в кооперативное общество пз самих фермеров. Он 
выразил надежду, что в новых годовых отчетах будет 
сообшаться больше сведений о программах по сбыту 
товаров северного округа.

Представпте.1ь Соединенных Штатов Америки ус
мотрел, что за отчетный период достигнуты значи
тельные результаты в экономической области п что 
если проведение теперешних планов управляющей 
власти окажется успешным, то в ближайшем буду
щем Того будет пользоваться еще большими преиму
ществами.

По его мненпю. Совету следовало одобрить полп- 
тпку управляющей властп п правпте.льства Золотого 
Вевега. согласно которой населенпе Того должно 
быть ппедставлено во всех комитетах п других орга
нах. деятельность которых затрагивает его интересы.

Представитель Союза Советских Соцпалпстпческпх 
Республик заявил, что экономическому развитию 
Территории препятствует объединение ее с Золотым 
Берегом II подчинение ее последнему. Он напомнил, 
что Выездная мпсспя отметила выражаемое туземным 
населением недовольство по поводу медленного темпа 
обшего развптпя Террпторпп. Он заявил, что управ- 
.тяюшая власть пользуется этой Территорией как ис
точником сырья для своей метрополпп п что в ре
зультате такой полптнкп паротное хозяйство Того 
развивается ненормально п односторонне.

КООПЕРАТПВЫ

Представитель Новой Зеландпп с интересом отме
тпл развитие деятельности кооперативов и заявил, 
что. по его мненпю. принятые управ.тяющей властью 
мены вполне нелесообвазны, а достигнутые резуль
таты лают основание рассчитывать на успех п в бу- 
душем.

Представитель Бельгпп высказал увереппость, что 
управ.тяюшая власть будет продолжать поощрение 
развития кооперативной системы.

ВОДОСНАБЖЕНИЕ

Представитель Повой Зеландпп выразпл надежду, 
что на основании десятилетнего плана развптпя вы
полнение составленной Депаптаментом водоснабже
ния се.дьскохозяйственных районов программы улуч
шения вотопровота в сельскохозяйственшлх районах 
начнется по возможности незамедлительно.

ДОРОГИ

Представитель Новой Зеландпп выразпл надежду, 
что улучшение поверхпостп существующих дорог мо
жет быть ускорено.

Представптель Китая напомнил, что Совет на сво
ей седьмой сесспп рекомендовал управ.ляющей вла
стп энергичнее проводить выполнение программы 
дорожного строительства д.тя обеспечения более удов
летворительных путей сообщения. Управляющая 
власть представила Совету подробный отчет о про
веденных ею за последнее время работах по у.тучше- 
нпю п расширению дорожной сети, указав на значи
тельное увелпченпе средств, ассигнуемых д.тя этой 
цели, а также на предполагаемые крупные улучше
нпя в этой области согласно проекту десятилетнего 
плана. Он выразпл надежду, что на основании этпх 
планов удастся осуществить более крупные меропри
ятия, пбо Территория испытывает острый недоста
ток в дорожном сообщении.

Представптель Соединенных Штатов Америки вы
разпл беспокойство в связи с вопросом о сооруже
нии дорог, которыми можно было бы пользоваться в 
любую погоду, и которые, по его мнению, необходи
мы для социального и экономического развптпя Тер
рпторпп. Он высказал уверенность в том, что прави
тельство Золотого Берега будет проводить на терри
торпп Того соответствующую долю работ по построй
ке II поддержанию дорог.

Особый представптель управляющей властп за
явил, что управ.1яющая власть примет во внимание 
практические пожелания членов Совета относитель
но водоснабжения, дорог и развития местного прави
тельственного аппарата. Эти вопросы бы.1и призна
ны срочными II былп предусмотрены в программе 
развптпя. Он отметпл, что мероприятия по развитию 
былп начаты до официального утверждения плана 
развития п что некоторые положения проекта этого 
плана уже проводятся в жпзнь. Быполненпе плана 
в значительной степени будет зависеть от наличия 
квалифицированного технического персонала п не
обходимых материалов.

ЗЕМЛЯ

Представитель Союза Советских Соцпалпстпческпх 
Республик заявил, что управляющая власть прово
дила политику отчуждения земель, принадлежащих 
туземному населению, п не приняла соответствующих 
мер для возвращения населению ранее отчужденных 
у него земель. Он указал на то, что в петиции вождя 
округа Ашанти Киета п окружного помощника вождя 
пз Леклебп-Агфесия заявлено требование о возвра
щении туземному населению 1 025 акров отчужден
ной у него землп. Кроме того он отметил, что по де
сятилетнему плану развития проектируется создать 
лесные заповедники, под которые будет отведено 250 
кв. миль в одной только северной частп Того. Он за
явил, что проектируемая программа устройства лес
ных заповедников служит только предлогом для от
чуждения земли у туземного населения. Совету сле
дует рекомендовать управляющей власти вернуть ту
земному населению отчужденные у него в том илп ином 
порядке землп п не допускать в будущем отчуждения 
туземных земель.

Особый представптель управляющей власти зая
вил, что сами туземцы пожелали отчуждать и отчуж
дали землп, продавая пх немцам, когда Того находи
лось под германским управлением. Управляющая 
власть озаботилась принятием мер для возвращения 
туземному населению отчужденных у него земель, а 
в приведенном представителем Союза Советских Со
циалистических Республик случае имело место иска- 
женпе истины. На хранителе неприятельского иыу-
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щества лежало международное правовое обязатель
ство следить за тем, чтобы отчужденная земля про
давалась по справедливой цене. Это осуществлялось. 
Население выкупило земли, и вырученная от прода
жи сумма не поступила ни правительству Золотого 
Верега, ни народу, так как земля не принадлежала 
им.

Удостоверение на право владения римско-католи
ческой миссией четырьмя акрами земли, выданное 
губернатором, только подтверждает акт передачи ту
земцам земли добровольной организации, работаю
щей на благо и прогресс народа Территории.

Особый представитель указал на существование 
в законе постановления о создании лесных заповед
ников в целях сохранения резервов воды, создания 
лучших условий для лесных и сельскохозяйственных 
культур в том районе и прилегающих районах и обес
печения туземного населения лесоматериалами. Соб
ственность на эти земли оставалась в руках туземно
го населения; поэтому нельзя сказать, что земли эти 
отчуждались под предлогом проведения программ уст
ройства лесных заповедников.

П ланы  р а з в и т и я

Представитель Соединенных Штатов Америки, от
мечая исключительно полезную работу, выполненную 
сельскохозяйственным комитетом Кусаси, значитель
ные успехи работы Комитета по развитию сельско
го хозяйства в Южном Того и удавшееся восстанов
ление аватпмской ткацкой промышленности, выразил 
надежду, что Совет предложит управляющей власти 
продолжать II расширять политику создания комите
тов по развитию, которые служат эффективным сред
ством привлечения населения Территории к участию 
в организуемых правительством работах по развитию.

Он выразил надежду, что на следующей сессии За
конодательного собрания удастся закончить рассмот
рение десятилетнего плана развития, что даст воз
можность немедленно приступить к его выполнению. 
В заслугу управляющей власти следует поставить 
тщательное проведение ею всесторонних исследова
ний для выяснения пользы, которую принесет Тер
ритории осуществление мероприятий на реке Вольте. 
По его мнению, успешное выполнение этих меропри
ятий будет иметь для Террпторип такое большое зна
чение, что Совет должен всемерно содействовать это
му начинанию.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик, ссылаясь на отчет управляющей власти, 
указал, что нужды подопечной территории опреде
лялись не сами по себе, а в связи с нуждами и имею
щимися ресурсами Золотого Берега в целом. Харак
терно то, что этот так называемый десятилетний план 
развития предусматривает на постройку зданий для 
полиции сумму в восемь раз больше ассигнованной 
на социальное попечение.

С бы т п р о д у кто в ; к а к а о

Представитель Новой Зеландии с особым удовле
творением отметил успехи, достигнутые в деле сбы
та какао — продукта, на котором построена вся эко
номика Территории.

Представитель Австралии был рад узнать из заяв
ления особого представителя управляющей власти об 
изменении состава Комитета по сбыту какао Золо
того Берега. Вместо председателя и тринадцати чле

нов, большинство из которых назначалось порайон
ными и окружными органами, Комитет состоит те
перь из председателя и семи членов, назначаемых 
министром торговли, промышленности и горного де
ла с предварительного одобрения губернатора в Со
вете. Кроме того, предполагается включить в состав 
Комитета одного представителя от подопечной терри
тории. Представитель Австралии выразил надежду, 
что в состав Комитета войдет представитель произ- 
водите.шй в Того, как это имело место в прошлом.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заявил, что в результате проведения уп
равляющей властью политики использования Того как 
источника сырья для страны метрополии народное 
хозяйство Того развивается односторонне, причем 
главным продуктом производства является какао. Все 
количество произведенного в Того какао скупается 
Комитетом по сбыту какао Золотого Верега, являю
щимся правительственной монополией. Он напом
нил, что этот комитет был учрежден без консульта
ции туземных производителей какао п что в несколь
ких петициях отмечалось, что этот Комитет не за
щищает интересов производителей. Представитель 
Союза Советских Социалистических Республик зая
вил, что Комитет получает огромную прибыль от тор
говых операций, а туземное население Территории 
не участвует в заграничной торговле, которая нахо
дится исключительно в руках европейских компаний.

Особый представитель управляющей власти, по по
воду заявления, что управляющая власть пользуется 
Территорией как источником сырья, отметил, что из 
246 ООО тонн какао, произведенного за 1949/50 год, 
только 55 ООО тонн было куплено Соединенным Ко
ролевством, которое приобрело его на тех же усло
виях, как и многие другие страны-покупательницы. 
Он заявил, что Комитет по сбыту какао Золотого Бе
рега был учрежден после тщательной консультации 
с производителями какао во всех частях Золотого Бе
рега II территории Того и что совершенно неспра
ведливо утверждать, что Территория не представле
на в Комитете, когда в нем имеется представитель, 
специально выбранный из Южного Того, а один про
изводитель из Того приглашен в качестве представи
теля участвовать в работе Комитета в новом составе. 
Ошибочно утверждать, что заграничная торговля на
ходится всецело в руках нескольких крупных евро- 
цейских компаний, так как какао производится толь
ко туземным населением и продукция кооперативов, 
в которых участвуют исключительно туземные жи
тели, составляла почти 20 процентов общего ко.ти- 
чества произведенного за 1949-50 год какао.

Ф и н ан с ы  и н ал о гоо б л ож ени е

Представитель Китая с удовлетворением отметил, 
что за 1950 год доход впервые превысил расход. Ему 
не вполне ясно, почему 50 ООО ф.ст. из общей суммы 
расходов Золотого Берега на оборону отнесены за. 
счет Того как его доля в расходах правительства Зо
лотого Берега на оборону. Он отметил, что в подобном 
же случае Нигерия не сочла необходимым отнести 
часть расходов за счет Камеруна. Представитель Ки
тая указал на то, что эта сумма в 50 ООО ф.ст. со
ставляет 6,25 процента бюджета и превышает ас
сигнования на медицинское обслуживание. Он вы
сказал мнение, что если бы сумма в 50 ООО ф.ст. бы
ла использована на развитие подопечной территории, 
она принесла бы большую пользу самому населению 
Территории.
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Представптель Австралии отметпл значительное 
улучшение финансового положения Территории.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заявпл, что при системе подушного нало
га п коллективного налогообложения, которая приме
няется главным образом в районе Нкония, не при
нимается во внпманпе пмущественное положение ту
земного населения п его платежеспособность. Совету 
следует рекомендовать управляющей властп принять 
необходимые меры для замены спстемы подушного 
налога прогрессивной системой подоходного налога 
плп, по крайней мере, простой системой подоходного 
налога с учетом финансового положения туземного 
населенпя п его платежеспособностп.

Особый представптель управляющей власти на
помнил, что в числе относящихся к Южному Того 
предложений о расширении местного управления, одно 
имеет в  виду замену существующей налоговой спсте
мы новой системой налогообложения на основе оцен
ки имущества.

IV . С О Ц И А Л Ь Н Ы Й  П РО ГРЕС С

Обзор положения и рекомендации 
Совета по Опеке

Р у к о в о д я щ и е  пр и нц и п ы  и об щ и е с о о б р аж е н и я

По заявлению управляющей властп общий со- 
тщальный прогресс есть процесс, в котором участву
ют различного рода организации —  добровольные, 
правительственные, торговые п местные. Главными 
правительственными учреждениями являются Меди
цинский департамент Золотого Берега п Департамент 
соцпального попечения, которые пмеют своих слу
жащих, работающих на подопечной территории, п 
Департамент труда, который не имеет там старших 
сотрудников. Департамент соцпального попечения был 
особенно деятелен в Того в области народного обра
зования и общественного обслуживания.

П р а в а  ч е л о в е к а  и основны е свободы

По заявлению управляющей власти все жители 
Территории, без различия расы, пола, языка и редп- 
гпп, пользуются правами человека и основными сво
бодами п подчиняются одним и тем же законам о без
опасности лпчностп и имущества.

Новая конституцпя Золотого Берега (включая То
го) прямо предусматривает, что никаким законом не 
должны устанавливаться для лиц, принадлежащих к 
какой-либо расовой группе, такие ограничения, ко
торые не существуют для лиц, принадлежащих к дру
гим подобным группам.

На своей шестой сесспп Совет по Опеке рекомен
довал отмену всех существующих дискрпмпнацпон- 
ных законов п обычаев, противоречащих принципам 
Устава и Соглашению об опеке.

В связп с этой рекомендацией Совета, управ.1яющая 
власть заявила, что на террпторнп Того не существу
ет дпскрпминацпонных законов и обычаев, противо
речащих Соглашению об опеке.

П о л о ж е н и е  ж ен щ и н ы

Женщина играет важную роль в экономической 
жпзнн Территории, выступая в качестве торговцев 
на местных рынках. Туземные обычаи не позво.1яют 
женщине пользоваться одинаковыми политпческпми 
правамп с мужчиной. Однако управляющая властх. от

метила, что в южной части Того женщпны все более 
п более настойчиво требуют политического призна
ния. По новым избирательным законам женщине пре
доставляется одинаковое право голоса с мужчиной.

Обычным явлением в южной части Того былп браг 
кп между детьми, но в настоящее время, по сообще
нию управляющей властп, онп стали значительно 
реже.” В годовых отчетах за 1948, 1949 п 1950 гг. 
поясняется, что девочек часто обручают в раннем 
возрасте, но фактически они не состоят в браке. Об
ручение очень условно, и если девочки по достиже
нии совершеннолетня заявляют о своем нежелании 
вступить в брак, то договор расторгается.

На четвертой сессии Совет рекомендовал, чтобы 
недопустимые с точки зрения цивилизованного чело
вечества обычаи, которые теперь постепенно псчезэ/- 
ют в Территории (например, браки между детьми), 
былп положительно запрещены законом.

В связп с этим управляющая власть указала, что, 
как общее правило, запрещение выполнения таких 
обычаев, от которых значительная часть населенпя 
не отказалась, мало способствует их пскорененпю и 
что лучше всего бороться с такими порядками, кото
рые противоречат понятиям цпвплпзацпи, путем рас
пространения общего образования п христианского 
учения.

Управляющая власть заявп.та, что браки между 
детьми не могут, в сущности, рассматрпваться как 
обычай этой Территории п что закон в достаточной 
мере предусматривает запрещение такпх идущих 
вразрез с прпнцппамп цивплизацпп порядков, кото
рые, как известно, в Территории существовали.

На своей девятой сесспп Совет утвердил следую
щую рекомендацию:

С овет по О п е ке  н а стоя тел ьн о  реко м ен д уе т у п р ав л я ю щ е й  в ла
сти  продолж ать уделять  особое в н и м а н и е  м е р а м , и м е ю щ и м  своей  
целью ул уч ш и ть  п о л о ж ен и е ж ен щ и н ы .

Телесны е н а к а з а н и я

Действующие на террнторпп Того законы допуска
ют применение телесных наказаний как к взрослым, 
так II к малолетним. Что касается взрослых, то те
лесные наказания применяются только за изнасило
вание, грабеж с применением насилия и строго огра
ниченное число подобных преступлений. Управляю
щая власть заявила, что за период с 1948 года по 
1950 год и за много лет до этого нпкто не был приго
ворен к подобному наказанию.

Мальчики, не достигшие шестнадцатплетнего воз
раста, могут за серьезные преступления наказывать
ся легкой тростью. В своем годовом отчете за 1949 
год управляющая власть сообщила, что число ма.ть- 
чпков, подвергнутых такому наказанию, сократилось 
с 80 процентов малолетних, дела которых былп рас
смотрены судами магпстратов в 1946 году, до 9 про
центов (двадцать восемь случаев) в 1948 году. Ста
тистика показывает, что в 1949 году случаев нака
зания тростью было пятнадцать, а в 1950 году —  
шесть.

Совет по Опеке на своей четвертой сессии реко
мендовал отмену телесных наказаний. На седьмой 
сесспп Совет отметпл уменьшение числа телесных на
казаний в Того, а ташке и заявление управляющей 
власти, что она принимает меры к постепенному сокра
щению применения телесных наказаний и к оконча
тельной отмене пх, как только это окажется возмож
ным. Совет выразпл сожаление по поводу того, что уп
равляющая власть не сочла возможным немедленно н
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окончательно отменить телесные наказанпя, н под
твердил сделанные пм ранее рекомендацпп по этому 
вопросу.

На своей пятой сессии Генеральная Ассамблея 
также рекомендовала немедленное принятие мер для 
окончательной отмены телесных наказаний во всех 
территориях, где они еще существуют, н предложи
ла управляющей власти представить доклад по это
му вопросу.

В связи с этой рекомендацией управляющая власть 
сообщила, что согласно заявлениям, сделанным ее 
представителем в Совете по Опеке н в Генеральной 
Ассамблее, в настоящее время она тщательно н все
сторонне изучает мероприятия, которые способство
вали бы сокращению числа таких преступлений, за 
которые допускается применение телесных наказа
ний, II в конечном итоге окончательной отмене те
лесных наказаний. Впоследствии управляющая власть 
сообщила о своем решении отменить телесные нака
занпя для взрослых, за исключением четырех случаев 
совершения тяжких преступлений заключенными, ко
гда допускается применение телесных наказаний толь
ко с разрешения Исполнительного совета.

На своей девятой сесспи Совет утвердил следую
щую рекомендацию:

С овет по О п е к е , о т м е ч а я , ч то  у п р ав л я ю щ а я  власть п р и с т у 
пил а в 1 9 5 0  го ду к новом у пе р есм о тр у  своей п о л и тики  в св ете  
резо лю ций Генерал ьной А сс ам б л е и  и С ов ета  по О п е ке  о тн о с и 
тельно телесны х н а к а з а н и й , о т м е ч а я , дал ее, ч то  И сполнительны й  
сов ет Золотого  Б е р е га  постанови л  о тм е н и ть  пр и м ен ен и е  по по 
станов л ени ю  су д а  телесны х н а к а з а н и й  к  взрослы м , настоятел ьн о  
р еко м ен д уе т о ко н ч ате л ь н у ю  о тм е н у  телесны х н а к а з а н и й .

З д р ав о о хр ан ен и е  и м ед и ц и н ско е  об сл уж и в ан и е

йГедицпнское обслуживание в Того осуществляет
ся Департаментом здравоохранения, органами тузем
ной властп п, в меньшей мере, миссиями. Управля
ющая власть заявила, что южная часть Территории 
обслуживается центральной больницей в Аккре в Зо
лотом Береге п окружными больницами в пределах 
Территории, а пменно в Хо (тридцать две койки) и 
в Хохое (двенадцать коек, причем в настоящее вре
мя эта больница перестраивается п число коек уве
личивается до сорока). Северная часть Того обслу
живается больницей на тридцать шесть коек в Йен
дп, которую предполагается расширить до шестиде
сяти коек, II двумя больницами за пределами подопеч
ной территории — в Бавку п Салага.

Б настоящее время населенпе обслуживается двад
цатью пятью амбулаториями, из которых две нахо
дятся вне Террпторпп, но почти у самой ее границы, 
тогда как в 1949 году было только десять амбула
торий. Большинство из них находится в ведении ту
земных властей. Правительство содержит клинпкп 
для беременных женщин и для попечения о детях 
в четырех местах в Южном Того и в двух на севере, 
одна нз которых находится вне подопечной тетишто- 
рнп. Кроме того, правительство руководит пз Йенди, 
как центра, работой передвижной амбулатории. Одни 
родильный дом, управляемый туземными властями, 
находится на юге в Буеме, а другой —  на самом се
вере в Накпандури. На Территорип пмеется две ко
лонии для нрокаженных.

Б период с 1948 года по 1950 год в Южном Того 
имелось два медицинских чиновника. Начиная с 1950 
года один медицинский чпновник был также в Йен- 
де, на севере. Общая численность медпцпнскнх работ
ников увеличилась с сорока девяти в 1949 году до 
семидесяти восьми в 1950 году, включая правитель

ственных служащих —  трех докторов, четырех аку
шерок п двадцати двух квалифицированных мед
сестер. Кроме того, медицинская помощь предостав
лялась пятью мпссиямп. Практиковал также одни 
частный врач. Управляющая власть отметила, что 
расширение сети амбулаторий способствует укрепле
нию доверия со стороны населения к мероприятиям 
в области здравоохранения. Наиболее распростра
ненные заболевания, требующие обычной медицин
ской помощи —  фрамбезня, накожные заболевания, 
малярия п воспаление легких.

Общие расходы правительства в области здраво
охранения составляли в 1947/48 году 59 860 ф.ст., 
в 1948/49 году — 46 141 ф.ст. п 1949/50 году — 
47 330 ф.ст.

На своей четвертой сесспп Совет по Опеке рас
смотрел годовой отчет за 1947 год п отметил с беспо
койством то обстоятельство, что в Того имеются лппп. 
два медицинских чиновника п что больницы, амбу
латории II другие медицинские п здравоохранитель
ные учреждения не соответствуют программе оказа
ния медицинской помощи населению подопечной тер
риторпп. Совет рекомендовал, чтобы управляющая 
власть приняла меры для увеличения числа врачей 
II прочего квалифицированного персона.та п прово
дила дальнейшие мероприятия, направленные к удо
влетворению нужд туземного населения. Кроме того, 
Совет рекомендовал управляющей власти увеличить 
бюджетные ассигнования на службы народного здра
воохранения.

Быездная мпсспя 1949 года отметила, что недоста
точное медицинское обслуживание в подопечной тер
ритории было причиной многих жалоб. Однако мпсспя 
указала на проводимые в настоящее время п проек
тируемые мероприятия по расширению больниц п дру
гих средств медицинского обслуживания п на то об
стоятельство, что теперь пмеется одни врач на каж
дые три больницы, п выразила удовлетворение по по
воду мероприятий, проводимых в колонии для про
каженных, находящейся в Хо, которая обслужива
ется при помощи Ассоцпацпп Британской нмперпп 
по помощи прокаженным.

На седьмой сессии Совет по Опеке, на основанпп 
сообщений Быездной мнсспп, отметпл с удовлетво
рением отличную работу, выполненную управляющей 
властью по обслуживанию колонпи д.тя прокаженных 
в Хо, II подчеркнул срочную необходимость увели
чить число врачей и расширить обслуживание в об
ласти здравоохранения, главным образом в Север
ном Того.

Б своем отчете за 1950 год управляющая власть 
сообщила, что в 1950 году Ордонанс о регпстрацин 
лпц, занимающихся врачебной практикой, и данти
стов был изменен, и регистрация распространена на 
Северное Того, с предоставлением права практики ли
цам, имеющим дипломы ряда других учебных заве
дений, помимо признаваемых в Золотом Береге. Кро
ме того, в этом отчете отмечалось, что общая сумма, 
предусмотренная на основанпп проекта десятилетне
го плана расширения больничного обслуживания в 
Террпторпп, по предположениям равняется 91 ООО ф. 
ст., из которых 12 ООО ф.ст. предполагалось израс
ходовать на устройство двух образцовых центров здра
воохранения. Было также предложено увеличить чи
сло медицинских выездных групп н расширить су
ществующие амбулаторпи и построить достаточное 
число новых на расстоянии примерно десяти миль од
на от другой.
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На своей девятой сессии Совет утвердил следу
ющую 1)екомендацию;

С овет по  О п е к е , в ы р аж ая  удовлетворение по поводу резуль
та то в , д о с т и гн у т ы х  в области зд р а в о о х р а н е н и я , о тм е ч а е т  срав 
н и тел ь но  небольш ое число в рач ей  и бол ьн иц , в о со бенно сти  в 
северн ой  ч а с т и , и с у щ е с тв у ю щ и й  н е д о стато к  в кв ал и ф и ц и р о в ан
н о м  т у з е м н о м  м ед и ц и н ско м  персонал е и р еко м е н д у е т  уп р ав л яю 
щ е й  в л а с ти  про дол ж ать  р ас ш и р я ть  м ед и ц и н ско е  о б сл уж и в ан и е  и 
о б е с п е ч и т ь  п о д го то в ку  т у з е м н о го  персон ал а  в р а зл и ч н ы х  обла
с т я х  з д р а в о о х р а н е н и я  в ц ел ях уд овлетворения м н о го ч и с л е н н ы х  
н у ж д  Т е р р и то р и и  и продолж ать  п р и л а га ть  у с и л и я , напр ав л енн ы е  
н а  п о л у ч е н и е  д ал ьн ейш ей  пом ощ и от сп ец и ал и з и р о в ан н ы х у ч р е ж 
д ени й  О р г а н и з а ц и и  О б ъ ед иненны х Н а ц и й .

П и т а н и е

Общее производство богатых протеином продук
тов недостаточно, хотя недостаток этот до некоторой 
степени компенсируется ввозом продуктов из берего
вых районов и из-за гоанпиы. Управляющая власть 
заяви.ла, что в пише населения ощущается недоста
ток протепна, кальция и рибофлавина.

На седьмой сессии Совет предложил управляющей 
власти продолжать, в сотрудничестве со специализи
рованными учреждениями, а также с компетентными 
научными учреждениями, изучать возможности ис- 
по.льзования и развития новейших научных методов 
улучшения уровня питания населения подопечных 
территорий. '

Управляющая власть заявила, что предпринятые 
Всемирной организацией здравоохранения и Нродо- 
вольственной и сельскохозяйственной организацией 
исследования болрдви квппчюнкпг). которая, быть мо
жет. является наиболее распространенной болезш>ю, 
вызываемой недостатком питания в тропической Аф
рике, встретили сочувствие администрапип, оказав
шей экспертам во время их посещения колонии Зо
лотого Верега всяческое содействие. Уиравляюшая 
власть пояснила, что услугами находяшегося в коло
нии Золотого Берега сиепиалиста-лиатетика могут 
пользоваться также и жители подопечной территории.

Д охо д  н а с е л е н и я  и ж и зн е н н ы й  уровень

Управляющап власть отметила, что, хотя покупа- 
телытая способность населения на Севере ниже'чем 
на Юге, в течение 1949 года наблюдалось неуклон
ное повышение жизненного уровня. Она ташке отме
тила, что в 1949 году общие экономические условия 
были стабилизированы. По наблюдениям управляю
щей власти в 1950 году число денежных знаков в рб- 
рашении увеличилось на всей террпторип Того. Но 
на Юге значительное повышение цены на какао в из
вестной степени нейтрадпзировалось постепенным 
ростом цен на хишортные товары. В других местах 
своего отчета за 1950 год управляющая власть, опи
сывая положение, отметила, что рост цен на импорт
ные товары (вероятно) компенсировался увеличением 
цен на какао и высокой стоимостью сельскохозяй
ственных продуктов. Рыночные цены на Юге в 1950 
году ташке продолжали расти.

Выездная миссия 1949 года отметила, что точ
ного исчисления доходов населения с целью налого
обложения сделано не было, а управляющая власть 
со своей стороны заявила, что только немногие ту- 
зеАпщ имеют достаточный доход, чтобы подлежать 
обложению подоходным налогом.

Лишь незначительное меньшинство населения име
ет постоянный заработок. Помимо какаовых планта
ций, нанимающих ежегодно от 20 000 до 25 000 се

зонных рабочих, главными работодателями являются 
администрация п туземные власти. Ставки заработ
ной платы, как сообщается, устанав.диваются правп- 
те.1Ьством. В сентябре 1949 года было установлено 
временное пособие на дороговизну в размере 15 про
центов, которое в апреле 1950 года было повышено 
до 20 процентов. Месячная заработная плата, выпла
чиваемая правительством в 1950 году, судя по приве
денным примерам, колебалась от 3 фунтов 18 шил
лингов —  простому рабочему, до 11 фунтов 17 шил
лингов 1 пенса —  наиболее высокооплачиваемому 
плотнику. Рабочие на какаовых плантациях либо на
нимаются на началах издольщины, получая одну 
треть продуктов или комиссию за каждую единицу 
веса, либо работают по годовому контракту, получая 
от 12 до 20 фунтов в год, или же в более редких 
случаях, поденно, из расчета по 2 шиллинга 6 пенсов 
в день. При первых двух системах землевладелец 
предоставляет рабочим стол, помещение, инструмен
ты II рабочую одежду.

Что касается стоимости п уровня жизни, то в этой 
области никаких обследований не было произведено, 
и статистических данных, помимо списков цеп на 
местном рынке Южного Того, не имеется.

Совет по Опеке, изучив положение, существовав
шее в 1947 году, сделал рекомендацию как относи
тельно ставок заработной платы, так и стоимости 
жизни. Он рекомендовал, чтобы управляющая властх. 
приняла соответствующие меры для установления та
кой заработной илаты, которая не только позволила 
бы рабочим покрывать свои текущие расходы, но по- 
стеиеино подняла бы их жизненный уровень.

Совет также высказал мнение, что изучение вопро
са о стоимости жизни даст ценные сведения о суще
ствующих условиях и послужит основой для реальной 
политики, обеспечивающей благосостояние туземного 
населения; Совет рекомендовал, чтобы управляющая 
власть при первой возможности приступила к изуче
нию этого вопроса.

В ответ на эту рекомендацию управляющая власть 
на седьмой сессии указала Совету те факторы, кото
рые влияют на ставки зпоаботной платы, и заявила, 
что, учитывая нужды рабочих и экономическое ио- 
ложение Территории, эти ставки надо признать спра
ведливыми и удовлетворительными.

Управляющая власть вполне понимает, насколько 
важно располагать детальными данными о стоимо
сти жизни, но не может согласиться с тем, что такие 
данные являются необходимой основой для реальной 
иолптики, целью которой является обеспечение бла
госостояния туземного населения. Управляющая 
власть выразила намерение изучить вопрос о стои
мости жизни в ближайшие годы.

На своей девятой сессии Совет удьердил следую
щую рекомендацию:

О тм е ч а я  необ ход им ость  д ал ьн ейш его  повы ш ения зар аб о тно й  
платы  и ж и з н е н н о го  ур о в н я . С овет в ы р аж ает н а д е ж д у , ч то  у п р а в 
л я ю щ а я  власть п о п р е ж н е м у  буд ет п р и л ага ть  все усил ия к  у л у ч 
ш ен и ю  условий ж и з н и  ту з е м н о го  н а сел ен и я , и п о д тв ер ж д ает  
п р е ж н ю ю  р еко м ен д ац и ю  о т о м , чтобы  уп р ав л я ю щ а я  власть и с
следовала вопрос о с то и м о сти  ж и з н и  и пер есм отр ел а  пол и тику  
за р а б о тн о й  платы  в св ете  э то го  исследования.

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

П о л о ж е ни е ж ен щ и н ы

Представитель Нивой Зеландии подчеркнул :кела- 
тельность скорейшего улучшения иоло;кенпя :кенщи-
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иы. Прогресс в отом направлении, новидимому, от
стает от политического развития Территории.

Телесны е н а к а з а н и я

Представитель Кптая выразил надежду, что управ
ляющая власть серьезно рассмотрит вопрос о том, 
чтобы выполнить рекомендацию Генеральной Ассам
блеи и Сов(‘та о немедленной отмене телесных нака
заний.

З д р ав о о хр ан ен и е  и м ед и ц и н ско е  об сл уж и в ан и е

Представитель Новой Зеландии считал, что управ
ляющая власть должна обратить особое внимание на 
недостаток в квалифицированных туземных медицин
ских работниках. По его мнению, необходимо поста
раться расширить возможности подготовки работни
ков в ОТОЙ области, открыв, например, при универ
ситетском колледясе Золотого Берега специальную 
школу, благодаря чему сами африканцы могли бы 
работать но здравоохранению, компенсируя таким об
разом недостаток в квалифицированном персонале, 
пока не приступят к этой работе вполне подготов
ленные африканские врачи. Представптель Новой Зе
ландпн полагал, что Совету следовало бы рекомен
довать управляющей власти увеличить число заре- 
гпстрпрованпых врачей на Территории, так как в на
стоящее время там имеется только три врача на 
380 ООО человек населенпя. Он также отметпл необ
ходимость увеличения числа африканских медицпн- 
ских сестер.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заявил, что дело здравоохранения в Тер
ритории поставлено весьма неудовлетворительно и что 
управляющая власть не приняла п не собирается 
принимать эффективных мер для улучшения такого 
положения. Он отметил, что на Территории пмеется 
только три больницы и четыре врача п на каждые 
4 795 туземцев приходится только одна больничная 
койка. Десятилетний план развития не предусматри
вает постройки в Того хотя бы одной больницы. По 
его мнению, характерно то, что расходы на полицию 
и тюрьмы Б 1950 году превышали расходы на здра
воохранение, на которые было ассигновано около 
47 ООО ф. ст. Представитель СССР напомнил Совету, 
что Выездная мнссия сообщила, что недостаток ме
дицинского обслуживания был предметом многочис
ленных как устных, так п письменных жалоб. Он за
явил, что недостаточное медицинское обслужпванпе 
и ужасные условия жизни туземного населения под
тверждаются фактом высокой детской смертности в 
городе Хо, где в 1950 году наблюдалось 239 смертей 
па каждую т ы с я ч у  детей но сравнению с 146 па тыся
чу в 1949 году. Совету по Опеке следует рекомендо
вать управляющей властп значительно увеличить 
бюджетные ассигнования на здравоохраненпе.

Особый представитель управляющей власти зая
впл, что управляющая власть п правительство коло
нпп Золотого Берега энергично проводят практиче- 
скпо меры по расширению медпцпнского обслужива
ния путем открытия амбулаторий, клиник, расшире
ния больниц, организацип центров здравоохраненпя 
п массовой медицинской помощи, оказываемой лету
чими отрядами. Этп отряды весьма успешно лечат 
сонную болезнь, фрамбезию п делают протпвооспен- 
ные прививки.

Особый представитель далее отметил, что управля
ющая власть II правительство колонии Золотого Бе

рега, вполне признавая необходимость увеличения 
чпсла врачей, приняли все меры к удовлетворению 
нужды в них. Население требует больше больниц, но 
для этого необходим соответствующий персонал, и 
таким образом разрешение этой проблемы находится 
в руках самого населенпя, которому доступны на- 
чалыше медицинские курсы при университетском 
колледже Золотого Берега, где плата за учение уме
ренная II выдаются многие стипендии; такие же сти
пендии предоставляются п для окончания медицин
ского образования заграницей.

Особый представитель также заявил, что, хотя рас
ходы на социальное попечение выразились в сумме 
190 ООО ф. ст., каковая сумма меньше суммы расхо
дов в 1 600 ООО ф. ст. на постройку полицейских 
участков, эта статья была одной из статей под об
щим заголовком «социальное обслуживание», по ко-' 
торому общая сумма расходов значительно превы
шает 21 миллион ф. ст.

Д оход н асел ен и я  и ж и з н е н н ы й  уровень

Представитель Бельгии считал, что уиравляющая 
власть должна контролировать условия работы и за
работную штату сезонных рабочих пз Того под фран
цузским управленпем, прибывающих для работы на 
какаовых” плантациях, с момента пх прибытия, учп- 
тывая пх договорное положение. Он полагал, что вви
ду возможного внезапного п значительного роста ми
грации двум заинтересованным управляющим держа
вам следует совместно изучить меры, которые должны 
быть приняты в этом отношении, п сообщить об этом 
в очередном годовом отчете.

Представптель Китая заявпл, что ставки зара
ботной платы и жизненный уровень в Террнторпп не 
вполне удовлетворительны. Он выразпл уверенность 
в том, что управляющая власть будет с неослабной 
энергией пытаться улучшить жизненные условия ту
земного населенпя. ”

V. П Р О ГР Е С С  В О БЛАСТИ О Б Р А ЗО В А Н И Я

Обзор положения и рекомендации 
Совета по Опеке

Р у н о в о д я ц и е  пр и нц ип ы  и о б щ ие с о о б р а ж е н и я ; нач ал ьно е  о б р а 
зо в ан и е

Бнетема народного образования проводится согла
сно десятилетнему плану, который выполняется уже 
в течение четырех лет. Одной нз главных целей этой 
политики является создание в кратчайший срок ад- 
Э1,-ватных учебных заведений (школ для детей млад
шего возраста) с шестнлетннм курсом начального об- 
])азова1шя, доступных для всех детей школьного воз
раста. Управляющая власть надеется, что в течение 
десяти лет эта задача будет почти по.шостыо выпол
нена. Конечная цель заключается в том, чтобы все 
дети, достигшие 12-тплетнего возраста, имели воз- 
миишость посещать четырехгодичные начальные шко
лы для детей старшего воз])аста; предполагается, что 
эту цель будет возможно, при наличии достаточных 
средств, осуществить в двадцатплетнин срок. Ближай
шая задача состоит в том, чтобы дать воз5[0;кность 
одному ребенку пз каждых трех посещать школу. Уп
равляющая власть добавила, что план развптпя ко- 
.юшш Эо.тотого Берега в целом нредусматрпвает боль
шие з'лучшепия в отношении учительского состава, 
.зданий, оборудования школ второй ступени п созда
ния Н0В1.1Х школ, а также значительное усиление тем-
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иа иодгогоики квалифицированных уигголей и рас
ширение возможностей получения технической и иро- 
фесспоналышп подготовки и высшего образования.

На территории Того имеется одна школа второй 
ступени, открытая в 1950 году во временном иоме- 
щешш, II два двухгодичных педагогических учили
ща, пятьдесят одна начальная школа для детей стар
шего возраста и 269 начальных школ для детей млад
шего возраста. Большинство школ (312 из 320) на
ходится в юлшон части Того и 306 из 312 управляют, 
ся религиозными миссиями или являются церковны
ми школами, а остальные шесть на Юге и восемь на 
Севере находятся в ведении туземных властей. Управ
ляющая власть заявила, что правительство колонии 
•Золотого Берега управляет только немногими ирпнад- 
лелшщимн ему начальными школами, причем пи одна 
пз них ие находится в Того, и что управляющая власть 
ие предполагает увеличивать числа школ, находящих
ся непосредственно иод его управлением. Контроль 
управляющей власти над народным поразованием осу
ществляется че>)ез департамент иросвещеиия, цент
ральный и окрул.Ч1ые комитеты и путем предоставле
ния финансовой помощи па установленных условиях. 
Нз 320 начальных школ на территории Того
10] iiiK O .ia получает иеносредствениую финан
совую номощв. Непыпее число школ иошикен- 
иого тина (семьдесят девять) отнесено к катепцнш 
«зарегистрированных» пн;ол, н правительство наме
рено оказывать нм любую помощь, помимо фниансо- 
воп, как, например, предоставлением квплнфшшро- 
ванпого педагогического персона.la. так i;ai: боль
шинство имеющихся у них нреиодавателен нодго- 
товкн не получило. Управ.тяющая власть заявила, что 
уровень остальных МО не субсидируемых н не заре
гистрированных школ во многих случаях весьма ни
зок. Все шко.ты, за ись-.тючекием дву.х. находятся в 
ведении церквей и религиозных миссий и. но сообще- 
шно управляющей власти, многие из, них получают, 
так ;ке как и зарегистрированные школы, небольшие 
субсидии из фондов туземных властей.

Нплсеследуютая таблица показывает ход jiaoBirmu 
начального образования с 19(8 ио Ю.бО год:

Часть Число Число Число
Год те р ритор ии ш кол у ч а щ и х с я уч и тел ей

1948 Южное Того 828 25 0,80 8Г.2
Северное Того 1.1 702 28

1949 Южное Того 29G» 25 057 915
Северное Того 15 877 29

1950 Южное Того ;í 12 27 509 985
Северное Того 8Ь 428Ь 15Ь

3 Зам етное сокращение числа школ ооьлсннется новым мето
дом составления их списков; фактнчеекп число школ остается 
тем ate.

Ь Сокращение объясняется включением бывшего северного 
района Крачи в южную часть Территории.

У11рав.1яющая власть сообщила, что в 1919 году 
число учащихся составляло 16,6 процента населения 
юлшоп части Того, 0.43 процента северной части и 
7,8 процента населения подопечной территории г. це
лом. Как отметила у11])авляющая власть, число уча
щихся в школах Северного Того в 1950 году, яо срав- 
яепшо с учащимися в прилегающих к колония Золо
того Берега северных тер]шторпях, было меньше, тог
да как в 1919 году сравнение было в пользу Того.

Нз 27 937 учащихся в 1950 году 22 526 были дети 
младшего возраста (от 5 до И  лет). В старших клас
сах (от 12 до 15 лет) в 1950 году учащихся было 
о 165, причем все, за исключением со]юка с.еми. бы
ли из Южного Того.

Н ачальное образование иредостав.ьчется бесплатно 
в восьми дневных школах, находящ ихся в ведении 
Tj-земиых властен; во всех других школах за  обуче
ние взимается плата. В юлсной части Того обычно 
взимается от нятнадцатп до восемнадцати ншллиигог. 
в год в младших классах, тридцать шиллингов в сред
них и сорок восемь шиллингов в старших классах.

На своей четвертой сессии Совет рек’омендовал, что
бы уиравляющая власть энергично проводила в лшзиь 
программу ио расшпреншо образования, в особенно
сти на Севере. Он отметил, что образование все еще 
сильно отстает и почти целиком предоставлено част
ной иниипатнве, что оно не предоставляется бесплат
но и что плата за обучение слишком высока. Совет 
настоятельно ])екомендовал. чтобы управляющая 
власть прилагала более энергичные усилия в этом 
направлении н нашла бы пути н средства к иошвке- 
шно платы за образование, с тем чтобы в конечном 
счете нача.п.ное образование было бесплатпьга.

Генера.и.ная .Ассамблея на своей натой сессии ре- 
комендова.ш Совету ио Оиеке и В1 1 ])едь уделять, в 
коисульташпг с уиравл,ч 1П1 цнми властями и снециа.ш- 
зироваиными учреждеинямн. особое внимание долго
срочным программам расш ирения образования в ио- 
доиечных те])рвторнях, чтобы обеспечить население 
этих тер])нторнп возможностью принять на себя воз- 
мо',кно ско])(>е ответственность за полное (зшоуиравле- 
нне.

1> своем иод]н)бном заяв.кчпш, кото})ое и})ш;однтся 
в нредыдушем докладе ('овета но Опеке Ceiieiia.ibiioñ 
.Ассамблее, управляющая власть отметила, что, хотя 
развитие в области образования па Севере в количе
ственном отноничшн II мо'.кет но1;азаться медле11ш>1.м. 
оно все-таки ii¡)OTei;aeT ó b iC T jie e , чем в северных те])- 
рнто])нях колонии Золотого Берега. Главным факто
ром этого развития является теми подготовки учите
лей. В связи с этим ун])авля101ца !1 власть заявила, 
что в 1953 году предполагается отк-рыть в северной 
части Того двухгодичное педагогическое училище. 
Сна добавила, что было бы ошибочным утверлщать, 
что КГкпое Того отстало в отношении образования, 
так как при сравиешш достижения этого района по 
уступают достижениям других стран, пе исключая и 
многие суверенные государства. Что касается управ
ления огромным большинством школ иерковиыми и 
мнсснонерскчши организациями, то управляющая 
власть отметила, что все они подлежат инспекции дол- 
;кностных лиц департамента просвещения; ни одна из 
этих школ ие является доходным предприятием; об
щ ая политика в области народного образования была 
одобрена правительством, причем школы финансиру
ются главным образом нз государственных средств. 
По вопросу о плате за учение управляющая власть 
заявила, что само население путем уплаты налогов 
принимает участие в содери.тшпн iui;o.i, и было бы 
явной несправедливостью, чтобы расходы ио обуче
нию всех детей, посещающих школу, покрывались 
исключительно самим населением до тех нор, пока 
всеобщее начальное образование не станет с фипаи- 
совоп Т0Ч1П1 зрения возмояшым. Кроме того, тот факт, 
что в большинстве школ имеются списки о;кидаю11ШХ 
иостуилеипя детей, служит наглядным доказатель
ством того, что родители ие считают плату за учеппе 
неиоснлыгоп.

В своих замечаниях, касающихся jiaciipocrpaiieiiiHi 
дела образования в Того, Выездная миссия отметила, 
что многочисленные жалобы ио поводу недостаточно
го числа учебных заведенпн, а так”.кр и ее, собствеи-
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übie наблюдения подтверждают точку зрения, выска
занную Советом па его четвертой сесснп. Выездной 
миссии представляется, что в своих петициях, нре- 
проБОИ.'денных главным образом из ю;кной части То
го, особое внимание податели уделяют двум аспектам 
проблемы: бесплатному обучению п контролю, осу
ществляемому над школами религиозными миссиями. 
Что касается второго вопроса, то Выездная мпсспя 
отметила, что, хотя достижения миссий в области об
разования повидимому признаются, представленные 
Выездной миссии петиции и заявления отражают не
которое беспокойство но поводу отсутствия правитель
ственных школ, хотя бы вместо миссионерских пи;ол. 
а в некоторых петициях содеряштся прямая н])осьба 
о том, чтобы правительство взяло в свои рукн все 
школьное образование.

Па своей седьмой сессии Совет рассмотрел трид
цать две петиции, в 1;оторых затрагивался вопрос о 
неудовлетворительности постановки школ1.ного дела. 
На этой сесснп Совет отметпл достигнутые в области 
образования успехи н стоящие на пути прогресса за
труднения в Северном Того, ввиду которых, но его 
мпеншо, особое вянманпе п энергичные усилия дол
жны быть направлены па нужды отого района в об- 
.шстн народного образованпя. Совет таклсе отметил, 
что управление ншолами находится главным образом 
в руках религиозных миссий п туземных властей н, 
считая, чти сама управляющая власть пре:кде всего 
ответственна за обеспечение всему насе.шшио Тер
ритории достаточных возможностей для получения об
разования, настоятельно рекомендовал ей нршиш, бо
лее энергичные меры для распространения образова
ния н подготовки учителей.

Управляющая власп, заявила, что к 1;онцу деся- 
т'илетнего периода, на который рассчитан план раз
вития народного образованпя, на Севере будет вероят
но возможно еяшгодио достигать более значительных 
успехов, постепенно перегоняя Юг. В настоящее вре
мя для улучшения неудивлетворптелыюй иостановкн 
школьного дела на Севере принимаются энергичные 
меры. Что касается того факта, что большинством 
школ ведают религиозные миссии и церковные орга- 
иизаппи, то управляющая власп, вновь разъяснила, 
что из этого еще ие следует заключат!,, что религиоз
ные организации руководят системой народного об
разования. Она дибавила, что быстрое расшпреиш' 
педагогической работы этих организаций за послед
ние десять лет для них весьма обременительно п по
этому признано необходимым, чтобы местные власгн 
оказывали им исе больше содействия. 11ривител1,ству 
ие предполагается иередаиать уираилеиие школами, 
а, иодготивп'п, местные властп к более активному уча- 
етшо в деле народного образованна. Управляющая 
власть кроме того заявила, что слово «управляемые» 
(m a n a g e d )  означает «уираиляемые согласно прави
лам, установленным органами, ведающими народным 
образованием и в соитиегствии с нолитик'оп, приня
той администрацией».

Виосмедствии. ни девятой сессип уираиляющая 
иласть сообщила Совету о некоторых последних ре
шениях. касающихся народного образования в Тер
ритории. Одним из них было решение нового нрави- 
те.1ьства колонии Чолотоги Берега о введении в срок, 
еще иод.гежащий установлешно, бесплатного началь
ного образовании для детей младшего возраста; ото 
решение было принято согласно плану нредостаиле- 
И1ГЯ со в])еменем 1;ак нача.п.ного, так и среднего об
разования бесилатш). ^Министр народпоги просвеще

ния объ!Шил, что праш1тел1,сгво ие оудет препятство
вать местным властям и организациям открывать на
чальные школы для детей старшего возраста г, по- 
р,чдке местной самопомощи.

Управляющая власть заявила ташке, что в на
стоящее время ведутся самые друзкественные перего
воры о передаче управления миссионерскими началь
ными нп.'оламп будущим местным властям.

На своей девятой сессии Совет утвердил следую
щую рекомендацию:

О тм е ч а я  с  удовлетво рением  п р о гр ес с , д о сти гн уты й  в о б л а е т »  
о б р азо в ан и я  з а  отч етны й  период, и , в ч а с т н о с т и , р еш е н и е  в в ес ти  
б есп л атн о е  начал ьно е о б р азо в ан и е  для д ете й  м л ад ш его  в о з р а с т а , 
план пер ед ачи  у п р ав л е н и я  начал ьны м и  ш ко л а м и , п о д л е ж а щ и м и  
у ч р е ж д е н и ю  новы м о р га н а м  м естн о й  в л а сти , ув ел и ч ен и е  ч и с л а  
у ч а щ и х с я , зап и с ы в а ю щ и х с я  в начальны е ш колы , и м ер ы , п р и 
н я ты е  для р ас ш и р ен и я  о б разо вател ьн ы х в о зм о ж н о сте й  н а  С е 
в ере, о тм е ч а я  дал ее, что  п р о гр есс  н а  С евере и н а  Ю ге  
не п р о те ка е т  тем и  ж е  те м п а м и  и что м н о го е  ещ е о с т а 
е т с я  сд ел ать, чтобы  д о сти ч ь  удовлетворительного  ур о вня  об
р а зо в а н и я  во всей Т е р р и то р и и , С овет р еко м е н д у е т  уп р а в л я ю щ е й  
власти  п р и н я ть  д ал ьн ейш ие меры для удовлетворения н у ж д  Т е р 
р и то ри и  в области о б р а з о в а н и я , главны м  образо м  н а  С ев ере и 
в с в я зи  с  э ти м  р ассм о тр еть  вопрос о ж ел ател ь ности  с о зд а н и я  
п р ав и тел ь ств енн ы х ш кол или ш ко л , н а х о д я щ и х с я  в ведении м е с т 
ны х в л астей .

С реднее о б р азо в ан и е

Ii числу средних учебных заведений в Того отно
сятся одна толы;о что открытая в Хо средняя шко
ла, в которой в 1950 году числилось 35 учеников, 
из коих двадцат!. восемь былп уроженцами подопеч
ной территории, II два педагогических училища, в 
одном нз которых насчитывалось 110 учащихся нз 
Того, а в другим — 52. Бее три школы управляются 
религнознымн миссиями. Б то же время управляющая 
власть отметила, что ученикам нз Того открыт до
ступ в школы разряда выше начальной в самой коло
нии Золотого Берега п что в 1950 году в этпх шко
лах числилось 146 учащихся но сравнению со 112 в 
1949 году. Кроме того, в 1950 году в колошш Золо
того Бе])ега 100 студентов уроженцев Того готови
лись к педагогической деятельности но сравнению со 
113 в 1949 году II 21 ученика числились в техниче
ских школах колонии но сравнению с десятью в 1919 
году.

Плата за учение и стол в новой средней школе в 
Хо установлена в размере 13 ф. ст. в год. Б школах 
колонии Зо.ютоп) Берега плата колеблется между 9 
футами и центрах обучения ремее.там и 13 ф. 10 
шил. и субсидируемых нрашггельством средних шко
лах. Б 1950 году сорока уро;кеицам Того былп пре
доставлены правительственные спшендни на полу
чение среднего образования пли иа недагогнчесггую 
подготовку, тогда как в 1919 году таковых было вы
дано тринадцать.

На ciioeii четвертой сессии Совет но Опеке настоя
тельно рекомендовал управляющей властп изыскать 
способ со временем предоставлять среднее образова
ние независимо от материального положения. Управ
ляющая власть впоследствии заявила, что утвержде
ние о том, что среднее образование всецело зависит 
от материального ноло;кеш1Я, ошибочно. Она отмети
ла, что уроженцы Того имеют ираво получать сти
пендии, выдакаемне деиартамептом просвещения, и 
материальную помощь от Фонда памяти kojio .ih  Эду
арда УП.

На cjioeii третьей сессии Гепера.1Ы1ая Ассамблея 
предложила уирав-ляющей власти paciuiipim. и улуч-
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î i i i i T i .  существующие возмолсиостн водгитовкн тузем
ных учителей. На седьмой сессии Совет но Оне];е вы
разил надел.'ду, что управляющая власть примет все 
меры для поощрения ностепенного расширения воз
можностей нодготовки учителей и получения среднего 
оГ»разовання.

Управляющая власть заявила, что в начале 1951 
года новая средняя школа в Хо будет расширена, 
чтобы вмещать 100 учеников. Что касается возмож
ностей нодготовки учителей, то она указала на два 
существующих педагогических училища с общим чи
слом учащихся приблизительно в 170 человек. Кро
ме того, в самой колонии Золотого Берега 100 чело
век проходят курс в педагогических училищах. Про
ект десятилетнего плана предусматривает создание в 
северных районах и в Северном Того еще одного пе
дагогического училища, которое, вероятно, будет на
ходиться в подопечной террнторпп.

На своей девятой сессии Совет утвердил следую
щую рекомендацию:

С овет с  удовлетворением  о тм е ч а е т  о ткр ы ти е  и р а с ш и р е н и е  
сред н ей  ш кол ы  в Х о  в Ю ж н о м  Т о го  и р е к о м е н д у е т , чтобы  подоб
ны е ж е  ш ко л ы , должны м  образом  кон трол и руем ы е у п р ав л яю щ е й  
в л асть ю , были откры ты  и расш ир ен ы  в б л и ж ай ш ем  б уд ущ ем  в 
д р у ги х  м е с т а х .  С овет далее о б р а щ а е т  в н и м а н и е  н а  планы  со зд а 
н и я  п е д а го ги ч е с к о го  у ч и л и щ а  в П у с и ге , в северной ч а с ти  Т е р 
р и то р и и , и в ы р аж ает н а д е ж д у , ч то  э то  уч еб н о е зав ед ен и е  буд ет  
откр ы то  в  б л и ж а й ш е м  б у д у щ е м .

В ы сш ее о б р а зо в а н и е

Высших учебных заведенпй па Территории не име
ется. Управляющая власть заявила, что стипендии 
на получение образования в университетских коллед
жах Западной Африки и Соединенного Королевства 
нредоставляются учащимся нз Того точно на тех :ке 
условиях, как и учащимся пз колонии Золотого Бе
рега, причем двадцать семь таких стипендий уже бы
ло выдано.

Нижеследующая таблица показывает число уча
щихся 113 Террнторпп, обучавшихся в высших учеб
ных заведениях с 1918 по 1950 год:

У н и в е р с и т е т - У н и в ер си теты  
ски й  колледж  в С о ед и н ен -  
Золотого  Б е - ном К оро лев-
pera стве В се го

1948 г.
С т и п е н д и а т о в ......................... ...... 1 3 4
У чащ ихся на своп средства . . — 2 2

1949 г.
Стипендиатов ................................ 4 7 11
У чащ ихся на своп средства . . — 12 12

1950 г.
С т и п е н д и а т о в ................................ 11 1G 27
У чащ ихся на своп средства . . — 1G 1G

На своей четвертой сессии Совет по Опеке привет
ствовал попытку управляющей власти поощрять выс
шее образование и выразил наде;кду, что усилия, 
прилагаемые в этом панравлешш, послужат ” стиму
лом для увеличения чпсла предоставляемых нравп- 
тельственньтх стипендий для получения образонашш 
заграницей.

На этой же сессии Совет, действуя па основании 
резолюции Генеральной Ассамблеи о расшпрешш воз- 
мо;к‘ностен получения высшего образования в подо
печных территориях в Африке, принял ])езолюцню, 
рекомендующую управляющей власти, для содействия 
распространению высшего образования, принять все 
возможные меры для повышения числа стппепднй, 
предоставляемых учащимся пз этой Территории.

На своей седьмой сессии Совет выразпл надежду, 
что управляющая в.тасть будет всячески поощрять 
расширение во.зможностей получения высшего обра
зования.

В своем годовом отчете за 1950 год управляющая 
власть заявила, что стппендин па получение образо
вания заграницей будут предоставляться в течение 
еще нескольких лет Н1)пблпзптелы10 в тех же мас
штабах, что п в настоящее время, тогда как универ
ситетский колледж колонии Золотого Берега ставит 
себе задачей на б.тшкапшее будущее увеличить чн- 
с.ю студентов с 213 до 800, а в конечном счете до
вести их до 1 ООО пли 5 ООО. Кроме того, в блшкай
шем будуп1ем предполагается открыть в Кумасп в 
Ашанти (Золотой Берег) кол.тед:к гуманитарных, тех
нических п прикладных паук.

В одной пз петиций®®', расс.мотренной на девятой 
сесспн Совета, податели петиции проявили интерес к 
программе технической помощи Организации Объедп- 
ненных Наций и к предоставляемым ЮНЕСКО стп- 
непдням и пособпям на образование п просили о со
здании комитета в составе представителей местного 
населения для дачп консультаций П |ш  отборе кан
дидатов на стнпендпи и пособия на образование.

Управляющая власть заявила, что о нредоставле- 
шш стипендий ЮНЕСКО и Организации Объединен
ных Наций объявляется в газете Золотого Берега 
(Gold Coast G azette) н в других газетах, что одна 
стипендия ЮНЕСКО на 1950 год, предназначавшая
ся для уроженца Того, была таковому выдана п что 
Комитет колонии Золотого Берега но выбору стп- 
пендпатов, который отбирает кандидатов на все сти
пендии, включил в число стипендиатов одного уро
женца Того, назначенного Советом Южного Того. Вви
ду того что большинство стипендий, предоставляемых 
па основании программы технической помощп Орга
низации Объединенных Наций, было в области ад- 
мшшстрацпп, желательно, чтобы предварительный 
выбор кандидатов нроизводплся лицами, знакомыми 
с этой областью и с существующими заграницей воз- 
мшкностямн получения высшего образования, и по
этому просьба подателей нетнцнп певьшолнима,

В своей резолюции, касающейся этой нетшнш®®®, 
Совет настоятельно рекомендует управляющей вла
стп объявлять по всей Территории о числе имеющих
ся к выдаче стипендий п пособий на образование; 
принять все необходтше меры для того, чтобы ту
земное население могло полностью использовать этп 
возможности; обеспечить, чтобы квалификации кан
дидатов па стипендии, предназначаемые в первую 
очередь или исключительно для уроженцев Того, рас
сматривались совместно с представителями населенпя 
Террнторпп, II с этой целью предлагает управляющей 
властп выяснить возможностп учрежденпя подкомите
та по выбору кандидатов для рассмотрения таких слу
чаев.

На своей седьмой сесспп Совет утвердил следую
щую рекомендацию :

О тм е ч а я  с удовлетворением  р азл и ч н ы е про грам м ы  предостав
л ен и я  пособий н а  вы сш ее о б р азо в ан и е , С овет р еко м ен д уе т, ч т о 
бы , ввиду о тс у тс тв и я  н а  Т ер р и то р и и  вы сш их уч еб н ы х за в е д е н и й , 
д о ста то ч н о е число сти п е н д и й  н а  п ол учени е о б р азо в ан и я  з а г р а 
ни ц е й  вы давалось кв ал иф иц иро в анн ы м  ка н д и д ата м  и з  Т о го .

321 т /Р Е Т .6 /2 6 0 .
322 Резолюция 403(1Х ).
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О б р азо в ан и е  для взрослы х и м ассово е о б р азо в ан и е

Вечерние курсы продолжают функционировать в 
центрах Северного Того. На Юге начатая в 1948 году 
экспериментальная программа по обучению грамоте 
и подготовке широких масс населения в 1949 и 1950 
годах была расширена.

На своей четвертой сесспн Совет настоятельно ре
комендовал управляющей власти организовать про
грамму обучения широких слоев населения п образо
вания для взрослых. Впоследствии Вые.здпая миссия 
высказала мнение, что экспериментальная програм
ма, проводившаяся на Юге, заслуживает всякой по
хвалы, II Миссия надеется, что это поведет к прове
дению программы массового обучения на возмолшо 
более широких началах. ЗВшсня ташке отметила ус
пешное выполнение планов внешкольного образова
ния, проводимых колледл;ем Золотого Берега и фи
нансируемых правительством. На своей седьмой сес
сии Совет выразил управляющей власти свое удов
летворение 110 поводу успехов, достигнутых в обуче
нии широких масс населения, и, подобно Выездной 
миссии, высказал паделщу, что эта программа будет 
расширена. В то лее время Совет выразпл наделщу, 
что программа социального развития охватит н се
верную часть Того.

Впоследствии управляющая власть уведомила Со
вет, что в 1950 году в Юлшое Того было командиро
вано трое сотрудников отдела массового обученпя с 
заданием нродоллшть работу летучих отрядов и по
сетить приблизительно 80 центров но ликвидации не
грамотности, в которых в среднем участвует около со
рока человек; в целях массового обученпя демонст
рировалось два фильма местного проп.зводства про
светительного характера. Законом предусматривается 
созданпе комитета туземной литературы колонии Зо
лотого Берега для выпуска п распространения мате
риалов, способствующих народному развитию, и ко
митета библиотеки колонии Золотого Берега, который 
будет упо.шозючен организовывать п содерлшть биб
лиотеки, причем в состав как того, так п другого ко
митета должно войти по одному представителю от 
Того. Были также разработаны планы распростране
ния программы социального развития па северный 
район.

Что касается внешкольного образования, то но со
общению управляющей властп один руководитель был 
назначен для района Золотого Берега, расположен
ного за рекой Вольтой, п Южного Того ; к этом же рай
оне был учрежден Центральный комитет Ассоциации 
народного образования в составе шести представи
телей, трое пз которых было от Территории; в ю:к- 
ной части пмеются девять центров, руководимых Ас
социацией (увеличение на пять по сравненпю с про
шлым годом), II в  северном районе один.

На девятой сессии Совет утвердил следующую ре
комендацию :

С овет в ы р аж ает свое уд овлетворение уп р ав л а ю щ ей  власти  по  
поводу зн а ч и те л ь н ы х у с п е х о в , д о с ти гн у ты х  в св а зи  с  э к с п е р и 
м ен тал ьн ой  п р о гр ам м о й  м ассо во го  о б у ч е н и а , в ы полнение к о т о 
рой было н а ч а то  в 1 9 4 8  го д у , и р еко м ен д уе т про дол ж ать  р а с ш и 
р ен и е м ассово го  о б уч ен и а  н а  Ю ге  и при л о ж и ть  все усил ип к  то м у , 
чтобы  ввести  е го  т а к ж е  и н а  С ев ер е , где в нем  о щ у щ а е тс п  острап  
н у ж д а .

Расходы

Расходы па образование в подопечной территории 
возросли, согласно предварительным исчислениям, с

84 260 ф. ст. в 1947/48 году до 113 363 ф. ст. в 
1948/49 году п до 166 626 ф. ст. в 1949/1950 году.

Совет по Опеке на своей четвертой сесспн предло
жил управляющей власти прнлолшть больше усилий 
для увеличения бюджетных ассигнований па обра
зование II другие культурные цели.

Генеральная Ассамблея на третьей н четвертой сес
сиях рекомендовала управляющим державам прила
гать больше усилий к расширению возможностей по
лучения образования, даже если ото связано с уве
личением бюджетных ассигнований для этой цели.

В связи с этпми рекомендациями управляющая 
власть заявила, что она приложит все усилия к уве
личению этих бюджетных ассигнований, но такое уве
личение должно быть произведено с учетом экономи
ческих ресурсов Террнторпп п расходов, связанных 
с развитием других существенных видов обслужива
ния.

Р а з в и т и е  ту з е м н о й  культуры

Управляющая власть заявила, что развитие дея
тельности в области культуры в прошлом осуществля
лось преимущественно сетью зшебпых заведений н 
церквами; г. настоящее же время этим занимается 
также Британский совет и Отдел внешкольного обу
чения университетского колледжа колонии Золотого 
Берега.

На четвертой сессии Совет но Опеке настоятельно 
¡)екомеидовал управляющей власти приложить серь
езные усилия к тому, чтобы содействовать путем рас- 
иростраиеппя просвещения развитию туземной куль
туры населения.

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

Руковод^цди при нц ип ы  и о б щ ие с о о б р а ж е н и я ; начал ьно е о б р а 
зо в ан и е

Представитель Новой Зеландии с удовлетворением 
отметил решение ввести в подлежащий установлению 
срок бесплатное начальное образование для детей 
младшего во.зраста. Он с интересом отметпл то об
стоятельство, что управление мисспонерскимп началь
ными школами предполагается передать новым мест
ным властям II что вопрос этот уже обсуждается. 
Представитель Новой Зеландпн с похвалой отозвался 
об усердной II терпелпьоП работе религиозных мис
сий в области образования в южной части Того, ре
зультаты которой сказываются в достижении весьма 
высокого уровня грамотности.

Он считал, что главная проблема в области обра
зования заключается в прогрессе северной части То
го II что заявления особого представителя управляю
щей власти, касающиеся способа разрешения этой 
проблемы, дают основание надеяться на успех. Пред
ставитель Новой Зеландни отметил значительное не
соответствие в темпах развития народного образова
ния в северной п южной частях Того и высказал мне
ние, что Совет должен продолжать настапвать на том, 
чтобы управляющая власть расширила возмолшости 
подготовки учителей и открыла новые школы г. се
верной части, как только это ока:кется возможным.

Представптель Таиланда считал, что, хотя некото
рые успехи II были достигнуты за отчетный период, 
многое остается еще сделать, прежде чем современ
ный уровень образования будет достигнут. Он ука
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зал на то, что на Севере имеется только восемь школ, 
и такпм образом менее одного процента детей школь
ного возраста посещает школы, п что администрация 
до снх пор еще не создала на Территории пи одной 
правительственной школы. Поэтому но его мнению ва
жно, чтобы управляющая власть взяла в свои руки 
шшцпативу но созданию, где необходимо, правитель
ственных шкод, а не ограничивалась бы оказанием 
финансовой помощи частным школам нлн учебным 
заведениям, находящимся в ведении местных вла
стей. Если вопрос сводится к нехватке, учителей и в 
средствах не ощущается недостатка, то ответственной 
за предоставление необходимого учительского персо
нала является управляющая власть. Представптель 
Таиланда с удовлетворением отметпл, что предпола
гается ввести бесплатное начальное образование для 
детей младшего возраста, п заявил, что он с нетерпе
нием будет :кдать объявления о том, что образование 
это обязательно для всей Территории.

Представитель Китая с удовлетворением отметпл 
решение управляющей власти ввести бесплатное на
чальное образование для детей младшего возраста. 
Он выразил падей,’ду, что это решение будет прове
дено в ншзпь в ближайшем будущем. Он также вы
разпл надежду, что плата за учение в начальных 
школах для детей старшего возраста и в средних 
школах будет постепенно понижена.

Представитель Соединенных Штатов Лмерики при
ветствовал решение управляющей власти ввести бес
платное начальное образование для детей младшего 
возраста и выразил надежду, что ото решение бу
дет проведено в ашзнь в ближайшее время. Отмечая 
успешную просветительную работу религиозных мис
сий, он тем не менее одобрил проект передачи управ
ления начальными школами в рукн новых местных 
властей. Такой план, по его мпеншо, должен спо
собствовать развитию у туземного населения чувства 
ответственности н гордости темн учебными заведе
ниями, которыми оно располагает.

Представптель Союза Советских Социалистических 
Респуб.чпк заявил, что дело народного образования 
на Территории поставлено неудовлетворительно и что 
управляющая власть совершенно не заботится о про
грессе населения в этой области. В результате этого, 
условия в области образования в северной части по
допечной террпторнн хуже, чем в северных террито
риях протектората, с которыми Северное Того объе
динено. Всего лишь одна треть детей школьного воз
раста Террпторпп посещает школы, а на Севере пх 
посещает только один процент детей. Он отметил, что 
дело народного образованпя, п без того плохо поста
вленное, находится всецело в руках религиозных мис
сий. В ведении адмшшстрацпп не пмеется ни одной 
школы, II администрация не намеревается взять на 
себя непосредственное управление школами. Таким 
образом управляющая власть пренебрегла своей обя
занностью содействовать прогрессу туземного насе
ления в  области .образования. Представитель СССР 
заявил, что в петиции от правительственного совета 
Нкошш указывается, что район Нконии не получает 
помощи от управляющей властп иа постройку школ 
11 поэтому сами л.'ителп вынуждены строить школы 
на своп средства. Податели 'петиции отметили, что 
это является определенным доказательством того, что 
управляющая власть за двадцать три года ничего не 
сделала, чтобы содействовать благосостоянию насе
ления района Нкошш. Совету следует рекомендовать, 
чтобы управляющая власть установила систему все

общего, обязательного, бесплатного и мирского на
чального образования и увеличила бюджетные ассиг
нования на образование н другие культурные пуж- 
ды.

Особый представитель управляющей власти зая
вил, что управляющая власть п правительство коло
шш Золотого Берега считают вопрос о народном об
разовании чрезвычайно срочным и что достигнутые 
за последние годы успехи в этой области огромны. 
Он с уверенностью утверждал, что в ближайшие го
ды будут ДОСТИГНУТЫ большие успехи во всех обла
стях образования во всей подопечной территории, 
включая северную часть Того, для которой он пред
сказал более быстрый темп развития.

Особый представптель указал на ошибочность утвер
ждения того, что делом народного образованпя веда
ют исключительно религио-зные миссии пли что оно 
находится в н.'шчевпом состоянии. Миссии полностью 
субсидируются, центральное правительство контроли
рует систему образования п общий уровень образова
ния во всей Территорпп как в отношении числа школ, 
так II качественно, далеко не низкий.

С реднее о б р азо в ан и е и п о д го то в ка  п р епо д ав ател ь ско го  персонала

Представитель Таиланда полагал, что, так как в 
северной частп Территории средних школ для подго
товки к поступлепшо в педагогические училища не 
существует, а имеющиеся на Юге учебные заведения 
находятся в ведении религиозных миссий. Совету 
следовало бы подтвердить высказанное нм на седь
мой сесспи пожелание относительно расширения 
школьной сети и, в частности, рекомендовать адми
нистрации проявлять больше энергии в создании пра
вительственных учебных заведений, с тем чтобы ту
земное населенпе всей Территории располагало оди
наковыми возможностями получения образования.

Представитель Китая заявил, что, по его сведе
ниям, управляющая власть усердно заботится об уве
личении числа средних школ п центров для подго
товки учителей, а равно и о предоставлении стипен
дий на получение образования во всех областях. Тем 
ие менее он считал, что должно быть приложено боль
ше усилий к развитию школьной сети в более отста
лой северной части Того.

Представитель Соединенных Штатов Америки с 
удовлетворением отметил создание новой средней 
школы в Хо, в Южном Того. Он выразил надежду, 
что эта школа будет в ближайшем будущем расшире
на, чтобы обслуживать все увеличивающееся число 
учащихся, подготовленных для прохождения средне
го курса. Считая зачаточные средние учебные заве
дения, проектируемые в Тамале на Севере, заслужи
вающими особого поощрения, он выразил надежду, 
что они в недалеком будущем разовьются в нормаль
ные средине школы. Хотя попытки управляющей вла
сти привлечь учителей из других районов в северную 
часть Территории необходимы, более эффективным 
способом разрешения вопроса о недостатке учителей 
была бы подготовка учителей в самом Северном То
го. Желательно, чтобы Совет рекомендовал позмо:к- 
110 скорее закончить постройку педагогического учи
лища в Пуспга.

Представптель Союза Советских Социалистических 
Республик указал на то, что во всей территории Того 
пмеется только одна средняя школа.
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Особый представитель управляющей власти зая
вил, что управляющая власть п правительство коло
нии Золотого Берега, признавая нужду в увеличении 
числа учителей, приняли все возможные меры к ее 
удовлетворению. Тем не менее ои считал, что раз
решение ОТОЙ проблемы находится в руках самого 
населения, которое должно более охотно пользовать
ся имеющимися у пего возможностями. Чтобы снаб
дить учительским персоналом новые школы, об от
крытии которых просило само население, потребуется 
гораздо больше учителей, чем могут дать готовящие
ся к этой профессии студенты в чпс.те 271. Если пз 
общего числа 246 учащихся, посещающих среднюю 
школу в Того пли в колонии Золотого Берега, боль
шая часть изберет ту или иную профессию и оста
нется работать в Того, то нужда в ирофесспоналт.ных 
работниках будет в значительной мере удовлетворе
на. Он отметил, что число учащихся в средней шко
ле в Хо чрезвычайно возросло за ее педолгое суще
ствование.

О б р азо в ан и е  для взрослы х и м ассовое о б разо ван ие

Представитель Новой Зеландии полага.т, что рабо

та Отдела сощш.1ьного попечения в области массово
го образования дала многообещающие результаты.

Представнте.ть Еитм  с удовлетворением отметил, 
что кампания за массовое обучение уже дала благо
приятные результаты и процент неграмотных значи
тельно понизился. Однако он подчеркнул, что Север
ное Того засл}’Ж11ваех больше внимание, чем ему уде
лялось до сих пор.

Особый представитель управляющей власти заявил, 
что успех этого начинания па Юге будет продолжать
ся и что работа начнет выполняться также и в се
верной части Территории, как только интенсивная ее 
подготовка будет там закончена.

Расходы

Представитель Союза Советских Соииалпстнческпх 
Республик заявил, что об явной недостаточности ас
сигнованных па дело народного образования сумм 
можно судить по тому факту, что в 1950 году было 
израсходовано 166 ООО ф. ст., тогда как постройка 
одной то.тько средней школы стоит свыше 200 ООО 
ф. ст.
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Глава V il
ТОГО ПОД Ф РАНЦУЗСКИМ УПРАВЛЕНИЕМ

I. ОБЩИЕ СВЕДЕНИЯ

Обзор местных условий и рекомендации 
Совета по Опеке

С тр а н а  и насел ен ие

Территория Того расположена мел;ду 6 п 11 гра
дусами северной шпроты; площадь ее равна 55 ООО 
кв. км.; длина береговой лпшш — около 70 км.; ши
рина нигде не превышает 150 км. Того не может рас
сматриваться как географически единое целое. Пу
стынная, покрытая песками и пзре.занная лагунами 
прпбрелшая полоса круто переходит в плоскогорье от 
70 до 100 метров высоты, с песчаноглинистой почвой. 
Более высокое плоскогорье, где преобладают кри
сталлические породы, переходит в центральный гор
ный район с плодородными долинами. К этому гор
ному району прилегает равнина, обильно орошаемая 
рекой Оти с ее притоками и ведущая в саванны Су
дана.

Каждый из этих районов имеет свой для пего од
ного характерный климат. Четыре времени года — 
два сухих и два влажных —  обусловливаются коли
чеством атмосферных осадков.

Плотность населения Территории в целом относи
тельно высока, но не равномерна по своему распре
делению. На 31 декабря 1949 года общая числен
ность населения Территории составляла 980 884 ту
земца и 1 399 европейцев, а к концу 1950 года 
997 217 туземцев и 1 443 европейца. Самыми насе
ленными районами являются северный и южный. Глав
ный город Территории —  Ломе, с населением в 31 458 
человек.

Население Того смешанное и состоит пз нескольких 
народностей. На юге обитают племена народности 
«Бенин», в частности племена эве и фон, па севере 
—  племена народности «Болта»; средняя часть Тер
ритории населена чрезвычайно пестро.

На своей девятой сессии Совет по Опеке рассмот
рел отчеты об управлении Территорией за 1949 и 
1950 годы и 5'Твердпл нижеследующие заключения 
общего характера;

С о в ет в ы р а ж а е т  у п р ав л яю щ е й  в ласти  свое одобрение по по 
воду ее в е с ь м а  и сч ер п ы в аю щ и х  и хор ош о состав ленны х о тч е то в , 
а  т а к ж е  с  гл у б о ки м  уд о в летво рени ем  о тм е ч а е т  з а с л у ги  у п р а в -  
я я ю щ й  в л а с т и , д о б ив ш ей ся  о б щ е го  п р о гр ес са  Т ер р и то р и и .

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

Представитель Новой Зеландии заявил, что отче
ты управляющей власти за 1949 и 1950 гг. указы
вают на удовлетворительное положение Территории и 
значительный прогресс во многих областях. Предста
витель Новой Зеландии предложил отметить эти за
слуги уттравляющеп власти.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заявил, что отчеты за 1949 и 1950 гг.,

доклад Выездной миссии, а равным образом и полу
ченные пз Территории петиции неминуемо приводят 
к заключению, что французская правительственная 
политика в Того не способствует прогрессивному раз
витию Территории в направлении к самоуправлению 
и независимости, как это требуется Уставом.

Особый представитель управляющей власти при
знал, что очень многое еще остается сделать. Управ
ляющая власть намерена тщательно ознакомиться с 
прппятымп Советом рекомендациями и резолюция
ми II сделать все от нее зависящее для их осуще
ствления.

II. ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОГРЕСС

Обзор положения и рекомендации Совета по Опеке 
О б щ и е  з а м е ч а н и я ;  с т а т у с  Т е р р и то р и и

С точки зрения меящународпого права управление 
Территорией продолжает осуществляться в соответ
ствии с Соглашением об опеке, утвержденным Гене
ральной Ассамблеей 13 декабря 1946 г. п ставшим 
частью французского законодательства па основа
нии декрета от 29 января 1948 года.

Того входит в состав Французского Союза с 1946 
года как одна из так называемых «присоединивших
ся территорий»; французское законодательство при
меняется в нем па оспованпп статьи 4 Соглашения 
об опеке.

В соответствии с этим населению Территории пред
оставлено право представительства во всех органах 
Французского Союза, обладающих законодательной 
властью. В Территории функционирует избиратель
ная система, которую со временем предполагается 
сделать всеобщей. В ней имеется выборное Пред
ставительное собрание, облеченное полпомочнямп по 
динансовым вопросам и правом вынесения решений 
по вопросам местного управления и консультации 
по ним. Наконец, населению Территории предостав
лены все права и свободы, гарантированные фран
цузской конституцией.

В о пр ос о в кл ю чени и  Т о го  во Ф р а н ц у з с к и й  С ою з

На четвертой сессии Совет по Опеке не высказы
вался по вопросу о включении Того во Французский 
Союз, так как в то время этот вопрос изучался спе
циальным комитетом. Тем не менее, он приветство
вал данное управляющей властью важное заверение 
в том, что в надлежащее время населению будет 
предоставлено право самостоятельно решить, оста
ваться ли Территории в системе Французского Со
юза. пли стать независимым государством.

На седьмой сессии Совет по Опеке препроводил 
доклад Комитета по административным союзам Гене
ральной Ассамблее, с указанием, что вопрос об ад
министративной связи ме:кду территорией Того под 
французским управлением и Французским Союзом
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повторному рассмотрению Комитетом не подвер
гался.

На своей девятой сесспн Совет по Опеке утвердил 
нижеследующую рекомендацию :

С овет по  О п е ке , о т м е ч а я , ч то  в кл ю че н и е  те р р и то р и и  Т о го  во  
Ф р а н ц у з с к и й  С о ю з и м е ет свои пол ож ительны е стороны , те м  не  
м ен ее  с ч и т а е т , ч то  у п р ав л яю щ е й  власти  н а д л еж и т  и впредь со 
х р а н и ть  з а  тер р и то р и е й  Т о го  сам о сто ятел ьн ы й с т а т у с , и м е я  в 
виду пред остав л ени е  ей в ко н еч н о м  и то ге  са м о уп р а в л ен и я  или  
н е за в и с и м о с ти .

С т а т у с  н асел ен и я

Население территории Того пользуется особым 
статусом «лпц, находящихся под опекой Франции», 
отличающимся от статуса гршкдан управляющей 
власти тем, что нрпобретенпе ими французского 
гражданства осуществимо только путем натурали
зации. Тем не менее, на территорию Того распро
страняются все мероприятия по обеспечению поли
тического прогресса другпх французских территорий. 
По конституции 1916 года асители Территории яв
ляются гражданами Французского Союза; таким об
разом они-пмеют право запимат все государственные 
долашости без различия происхоагдепия,” расы п ре
лигии и пользуются лично и коллективно всеми пра
вамп и свободами, гараптпровапнымп конституцией 
Французского Союза. На правах лпц, находящихся 
под опекой Франции, население освобоасдено от во
инской повинности.

По свидетельству Выездной мнсспн, наблюдаемая 
в территории Того свобода слова заслуживает осо
бого одобрения.

А д м и н и с тр а ти в н а я  с т р у к т у р а

Во главе местной адышшстрацпи стоит Комиссар 
Республики (Com m issaire de la République), об
леченный Республикой властью и являющийся пред
ставителем французского правительства, ответствен
ным непосредственно перед министром заморских тер
риторий. Комиссар Республики руководит местным 
административным аппаратом и отвечает за осуще
ствление решений Представительного собрания. Прп 
нем состоит генеральный секретарь, ведающий под
готовкой административных вопросов различными слу
жбами п представдяющпй админпстрацшо в Предста
вительном собрании. Кроме того, при Компссаре со
стоит Частное совещание (Conseil p rivé) в составе 
восьми членов, пз которых двое являются «лицами, 
паходящимпся под опекой Франции», а также Совет 
по рассмотрению административных лгалоб в составе 
пяти членов.

Во время девятой сессии Совета по Опеке управ
ляющая власть уведомила его о том, что ею рассмат
ривается вопрос о замене Частного совещания — 
консультативного органа, состоящего пз ответствен
ных чиновников и назначаемых Комиссаром Респуб
лики «нотаблей», новым органом более представи
тельного характера.

Вся Территория разделена на округа (cercles) п 
районы (subdivisions), возглавляемые адмшшстра- 
торамп, ответственными перед Комиссаром. В насто
ящее время в состав Территории входят, следуя с 
юга на север, округа Ломе п Анешо, округ К.туто, 
Центральный округ, округ Сокоде и округ Чапго. В 
1950 году по ходатайству населения район Лама-Ка
ра получил статус самостоятельного округа.

Л и ч н ы й  со с тав  а д м и н и с тр а ти в н о го  а п п а р а т а

Согласно отчету за 1950 год, личный состав адми
нистративного аппарата насчитывал в указанном го
ду 5 413 человек, а именно 176 европейцев, пз ко
торых восемь человек занимали второстепенные доллс- 
ностп, II 5 237 туземцев, пз которых 185 человек за
нимали сравнительно ответственные доллшости, тог
да как в конце 1949 года европейцев насчитывалось 
185, пз которых на второстепенных должностях бы
ло пятеро, а туземцев —  4 841, нз которых на более 
ответственных доллсностях было 248 человек. В чи
сле этих доллшостей были следующие: комиссары по
лиции, полицейские инспектора, помощники лесово
дов, учпте.1Я, помощники топографов, африканские 
врачи, акушерки, старшие чиновники, начальники 
секций, началышки отделов, начальники почтовых 
отделений.

Согласно отчету за 1950 год, асепщнны, обладаю
щие соответствующими квалификациями, могут за
нимать дол:кпостп в области народного образования, 
здравоохранения п общей администрации.

К концу 1950 года на административных доллшо- 
стях учительниц, акушерок, медицинских сестер, слу- 
:кащпх связи, метеорологической и общеадмпнпстра- 
тпвноп служб II т.д. работало 120 женщин, по срав
нению с девяноста семью в 1949 году и семьюдесятью 
семью в 1948 году.

В 1950 году вопрос об пснользовашш местного пер
сонала па бо.тее ответственных должностях был пере
дан для изучения в паритетную комиссию; в частно
сти, комиссии было предложено обеспечить доступ к 
подобным дол:к11остям тем чнновппкам-афрпкаппам, 
которые, не обладая требуемыми по закону квалифи
кациями, тем не мепее успешно справляются с рабо
той на ответственных должностях.

На своей четвертой сессии Совет по Опеке отме
тил заслугу управляющей властп в со.здаппп граас- 
данской слу:кбы, доступной как для африканцев, так 
II для европейцев, п рекомендовал ей развернуть бо
лее интенсивную работу но нрпвлеченшо туземного 
населения к более широкому участию на ответствен
ных дол:кностях в административной и судебной де
ятельности.

В своем отчете за 1950 год управляющая власть 
указывает, что обеспечение именно такого участия 
н является целью ныне проводимой административ
ной реформы. В ходе девятой сессии управляющая 
власть сообщила Совету по Опеке, что в числе ту
земцев, получивших слу:кебное повышение, пмеются 
три состоящпх на государственной службе врача, на
значенных заведывать врачебными округами (circon
scrip tions), дипломированный профессор естествен
ных наук II два начальника отделов (chefs de 
bureau), получивших назначения в общеадмпнпстра- 
тпвном аппарате. Все специальные агенты, ответст
венные за казначейства районов, являются исклю
чительно туземцами; равным образом туземцы зани
мают должности директоров учебных заведений п на
чальников станций железных дорог; начальником :ке- 
лезнодорожпой полиции также является туземец.

На своей девятой сесспн Совет по Опеке утвердил 
ншкеследующую рекомендацию :

С овет по О п е к е , с ч и т а я ,  ч то  р а с т у щ е е  у ч а с т и е  т у з е м н о го  н а 
селения в у п р ав л е н и и  Т ер р и то р и ей  я в л я ется  н е п р ем енны м  усло 
вием  его  д в и ж е н и я  в н а п р ав л ен и и  к  с а м о уп р а в л ен и ю  или н е з а 
в и си м о сти , р е к о м е н д у е т  уп р ав л я ю щ е й  в л асти  ув ел и ч и ть  число  
т у з е м ц е в  н а  го с уд ар с тв е н н о й  с л у ж б е , в осо бенно сти  н а  р у к о в о 
д я щ и х  д о л ж н о с тя х , про д ол ж ая о б е с п е ч и в а ть  им  в э т и х  ц ел я х  
необ ход им ую  п о д го то в ку .
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П о д д е р ж а н и е  о б щ ес тв е н н о го  по р я д ка

Государственная безопасность обеспечивается на
ходящимися в распоряжеппп командования Фран
цузской Западной Африки вооруженными силами, к 
которым относится отряд войск в составе 154 унтер- 
офицеров II солдат, содер;кащпйся за счет бюдасета 
метрополии, II отряд туземных gardes-cercles в со
ставе 420 унтер-офицеров и солдат, содерасащпйся за 
счет территориального бюда:ета. Все граасданские по
лицейские функции осуществляются непосредственно 
подчипенпымп комиссариату Республики чинами 
обыкновенной и сыскной полиции под руководством 
семи комиссаров и инспекторов, из которых трое яв
ляются туземцами. В области функций асапдармерпи 
входят обязанности комиссара полиции, судебного 
пристава и т.д., равно как и обязанности судебной 
II административной полпцпн. С 1 января 1945 г. со- 
дерасаине жандармерии относится па счет бюджета ме
трополии.

П р ед став и тел ь н о е  соб рани е

Представительное собрание ведает, в сотрудниче
стве с администрацией, особыми интересами Террито
рип. На основании декрета от 25 октября 1946 г. о 
создании Представптельного собрания последнее под
вергает обсуасдешпо и утверащает представляемый 
ему администрацией бюда:ет, а такасе обсуждает п 
решает некоторые вопросы, в частности вопросы уп
равления земельными имуществамн Террпторпп. По 
другим вопросам управления местными интересами 
администрация обязана консультироваться с Пред
ставительным собранием. Кроме того. Представитель
ное собрание правомочно высказывать пожелания и 
вносить предлоагения по интересующим Территорию 
вопросам, без права, однако, высказываться по про
блемам политического характера.

Представительное собрание избирает так называе
мую Постоянную комиссию, работающую с адмшш- 
страцией в периоды между сесспямп Собрания в пре
делах делегированных ей последним полномочий.

Представительное собрание состопт из тридцати 
членов, из которых шестеро выбираются курпей фран
цузских граждан и двадцать четыре ■— курией ква
лифицированных туземных жителей. От кандидата в 
деп)-таты, в основном, требуется, чтобы он был не 
моложе 23 лет, умел говорить, читать п писать по- 
французски и не занпмал в прошлом ответственной 
административной должности.

Очередные сессии Представителного собрания пме- 
к)т .место два раза в год, но могут созываться п вне
очередные сесснп; так, в 1949-50 гг. было две оче
редных сессии II четыре внеочередных.

На своей четвертой сессии Совет по Опеке, прн- 
1иш во внимание то обстоятельство, что полномочпя 
Представительного собрания ограничиваются только 
вопросами финансовыми и административными п, в 
частности, что Собрание не пользуется правом зако
нодательной инициативы, настаивал перед управляю
щей властью на постепенном распшренпн' полномо
чий Представительного собрания, в особенности в об
ласти законодательной.

В петиции, представленной Организации Объеди
ненных Наций, Выездная миссия которой посетила 
Того г. 1949 году, члены Представительного собра
ния указали, что они не раз ходатайствовали перед 
французским правительством о предоставлении Со
бранию законодательных полномочий; пбо только За

конодательное собрание, уполномоченное обсуждать 
все государственные дела Территории, может, как 
указывалось в петиции, обеспечить Территории тот 
политический опыт, который необходим ей для до
стижения самоуправления или пезависпмостн.

Выездная миссия поддержала утвержденную Сове
том по Опеке на четвертой сессии рекомендацию, в 
которой Совет настаивал перед управляющей властью, 
независимо от настоящих илп будущих взаимоотно
шений между Территорией и Французским Союзом, на 
постепенном расширении полномочий Представитель
ного собрания, в особенности в области законодатель
ства.

На своей седьмой сесспи Совет по Опеке, отметпв 
факт внесения в Национальное собрание законопро
екта о реформе порядка выборов и состава депута
тов Представительного собрания, одобрил официально 
принятую правительством п парламентом управляю- 
щей власти политику, предусматривающую прогрес
сивное расширение полномочий Представительного 
собрания, II выразил надежду, что целью политики 
)Ч1равляющей власти является расширение полномо
чий Представптельного собрания п предоставление 
ему законодательных прав, осуществляемых в настоя
щее время органами державы-метрополпн.

В своем отчете за 1950 год управляющая власть 
сообщила, что принимаются меры по осуществлению 
нредлозсепнп Совета по Опеке и что его уже разра
ботан законопроект, предусматривающий расширение 
полномочий Представительного собрания. В ходе де
вятой сесспи Совета управляющая власть заявила, 
что, хотя, согласно французской юридической терми- 
нологпп, парламент действительно обладает законо
дательными правами, осуществляемыми пм путем из
дания заь'онов, отсюда еще не следует, что парла
мент законодательствует во всех областях. Фактиче
ски, Представительное собрание обладает законода
тельными правами по множеству вопросов, касаю- 
1ЦИХСЯ руководства делами Территории, невзирая на 
то, что его решения приобретают окончательную силу 
лишь по прошествии некоторого срока.

Кроме того, управляющая власть указала, что на 
утверждение парламента уже представлен законопро
ект, предусматривающий весьма определенное рас
ширение полномочий Представительного собрания. 
Французское правительство предполагает перевести 
максимальное число вопросов, по которым Предста
вительное собрание в настоящее время только кон
сультируется, в категорию вопросов, решение кото
рых принадлежит самому Собранию.

В недавно полученной Организацией Объединенных 
Наций петпции»®» Представительное собрание терри
тории Того, протестуя против постановления управля
ющей власти не препровождать Собранию докумен
ты, касающиеся расширенной консультативной ко
миссии (по вопросам общего интереса для обеих тер
риторий Того), требовало изменения в кратчайший 
срок ныне действующего закона, исключающего об
суждение в Представительном собрании вопросов по
литического характера. Выступая на девятой сесспп 
Совета по Опеке, особый представитель управляющей 
власти заявил, что решение управляющей властп не 
сообщать Представительному собрапшо касающихся 
расширенной консультативной комиссии документов 
всецело отвечает законоположению, определяющему 
функции II полномочпя Представительного собрания.
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H еще раз подчеркнул, что на рассмотрение Француз
ского Национального собрания уже представлен зако
нопроект о расширении полномочий Представительно
го собрания Территории®®*.

На своей девятой сессии Совет по Опеке утвердил 
нижеследующие заключения и рекомендации;

С овет по О п е к е , п а м я т у я  п р и н я ты е  нм  н а  четв ер то й  и седьм ой  
се с с и я х  р еко м ен д ац и и  отн о си тел ьн о  п о с теп ен н о го  р ас ш и р ен и я  
п ол ном очий П р ед став и тел ь н о го  с о б р а н и я , в ч а с тн о с ти  в о бласти  
за к о н о д а те л ь с тв а , с  уд ов летво рени ем  о тм е ч а я  н а м ер ен и е  уп р а в 
л я ю щ ей  в л асти  пе р есм о тр еть , в ц ел я х  р ас ш и р е н и я  полном очий  
П р ед став и тел ь н о го  с о б р а н и я , ны не р ас см атр и в аем ы е ф р а н ц у з 
с к и м  п а р л ам енто м  за к о н о п р о е к ты , в ы р а ж а е т  н а д е ж д у , ч то  у п р а в 
л я ю щ а я  власть с м о ж е т  в своем  сл ед ую щ ем  годовом о тч е те  ув е 
дом ить  С овет о т о м , ч то  П р ед став и тел ь н о м у со б рани ю  пред о став 
л ены  р ас ш и р ен н ы е законод ател ьны е яо л н о м о ч и я .

И зб и р а тел ь н ая  с и с т е м а

Согласно избирательной системе, предусмотренной 
законом 5 октября 1946 г., в Того существуют две 
избирательных курии, пз которых первая состоит пз 
лиц обоего пола, имеющих статус французских граж
дан, а вторая —  пз туземных жителей, также обоего 
пола, не имеющих французского гражданства. В от
ношении членов первой курни для занесения в спи
ски избирателей никаких цензовых ограничений не 
предусмотрено; члены лее второй курни обязаны от
вечать одному из условий, установленных законом, 
причем наиболее распространенным условием явля
ется умение читать по-французски или по-арабски.

Депутат от территории Того во Французское На
циональное собрание выбирается всеми выборщиками 
обеих Kj-pnu, объединенными в одну группу. Оба де
путата в Совет Республикп выбираются членами 
Представительного собрания, так же как и депутат 
в собрание Французского Союза.

Депутаты в Представительное собрание избирают
ся по двум отдельным избирательным спискам, по 
одному от каждой из двух избирательных курий.

Число зарегистрированных в избирательных спи
сках избирателей составляло в 1947 году 7 563 че
ловека, в 1948 году —  12 793, в 1949 году —  16 830 
н в 1950 году — около 28 ООО человек.

На четвертой сессии Совет по Опеке выразил уп
равляющей власти одобрение по поводу введения ею 
г. Территории системы выборов. Отмечая то обстоя
тельство, что избирательное право все же предо
ставляется только некоторым слоям населения, Со
вет приветствовал принятую управляющей властью 
политику постепенного введения в Территории под
линно всеобщего избирательного права.

На седьмой сессии Совет по Опеке с интересом от
метил рост числа избирателей и рекомендовал уп
равляющей власти продолжать добиваться введения 
всеобщего избирательного права и создания таких 
условий, при которых будет возможно ограничиться 
единой избирательной курией.

В своем отчете за 1950 год управляющая власть 
указывает, что в целях всемерного облегчения реги
страции туземцев но избирательным спискам поста
новлением от 30 декабря 1950 г. не только в окру
гах, (cercles), но и в районах (subdivisions) соз
даны проверочные комитеты. В увеличении числа из
бирателей в 1950 году управляющая власть видит 
еще один шаг ио пути к конечной цели введения под
линно всеобщего избирательного права п указание

324 Р езо л ю ц и я  4 1 3 ( 1 Х ) .

на растущее осознание населением своих прав и обя
занностей.

Управляющая власть, кроме того, указьшает, что 
в целях открытия личных досье для отдельных лиц 
II содействия таким образом участию в избиратель
ной деятельности в настоящее время поощряется соз
дание и работа бюро гражданской регистрации. По
становлением от мая 1949 года сельские начальни
ки уполномочиваются вести гражданские регистры, 
причем предполагается, что таким путем гразкданская 
регистрация населения распространится на всю Тер
риторию. В ходе девятой сессии Совета управляющая 
власть сообщила, что на основашш закона 23 мая 
1951 г. право участвовать в выборах распространяет
ся на глав семей п матерен, имеющих двух детей. В 
июньских выборах 1951 года участвовало 32 500 че
ловек; в числе использовавших свои права на осно
вании закона 23 мая 1951 г. большинство —  около 
5 ООО человек —  составляли женщины.

На девятой сессии Совет по Опеке утвердил ни
жеследующие рекомендации:

С овет по О п е к е , с  уд овлетво рением  о тм е ч а я  зн а ч и те л ь н ы е  
ус п е х и  в у в ел и ч ен и и  ч и с л а  и зб и р ател ей  в Т е р р и то р и и  з а  о т ч е т 
ны й период , на сто ятел ь н о  п р е д л а гае т  уп р а в л я ю щ е й  власти  про
д о л ж ать  свою  р аб о ту  в это м  н а п р ав л ен и и  и в ы р а ж а е т  на д е ж д у  
н а  д ал ьн ейш ий  п р о гр ес с  в н апр ав л ени и  в сео б щ его  и зб и р ател ь 
но го  п р а в а .

П а м я т у я  свои пред ы дущ ие р еко м ен д ац и и  о тн о си тел ьн о  у ч р е ж 
д ен и я  единой и зби р ател ьн о й  ку р и и  и п р и н и м а я  во в н и м а н и е , ч то  
д еп у таты  в Н ац и о н ал ь н о е с о б р а н и е , м ун и ц и п а л ь н ы е ко м и с с и и  и  
м естн ы е советы  Т е р р и то р и и  у ж е  и зб и р а ю тс я  ед и ны м и  и з б и р а 
тельны м и к у р и я м и . С ов ет по О п е к е  р е к о м е н д у е т  уп р ав л я ю щ е й  
в ласти  в о зм о ж н о  ско р е е  уч р е д и ть  ед иную  и зб и р ател ь н ую  ку р и ю  
для П р ед став и тел ь н о го  со б р а н и я .

И н с т и т у т  в ождей

Постановлением от 2 декабря 1949 г., пзданньш 
по одобрении его Представительным собранием и под
лежащим утверждению парламента, провозглашается 
принцип туземного управления Террпторип вождями 
различных категорий, назначаемыми согласно обыч
ной практике п осуществляющими свою власть с по
мощью советов, состав п функции которых определя
ются обычаем. Имена назначаемых вождей сообща
ются адмшшстрацпп на предмет утвер:кденпя.

По категории вожди делятся на сельских (chefs 
de village), квартальных (chefs de q u artie r), кан
тональных (chefs de canton) ii верховных (chefs 
supérieurs). Первой туземной административной 
единицей является село. Вождям не разрешается за
нимать административные должности, п свободные 
профессии для них закрыты.

В административные функции во:кден, которые они 
выполняют помимо своих обычных обязанностей, вхо
дит общий полицейский надзор в деревнях, содержа
ние дорог, санитарный надзор, регистрация граждан
ских актов II сбор налогов; в судебной области они 
уполномочены осуществлять примирение сторон п мо
гут председательствовать в традиционных судах при 
разбирательстве граягданскнх дел.

На пятой сессии Совет ио Опеке рассмотрел вопрос 
о статусе вол:ден, в частности, в связи с петицией, 
содержавшей требование об отмене действовавшего 
тогда постановления от 1 марта 1915 г., и предло
жил Выездной миссии заняться отпм вопросом. Це
лый ряд полученных Выездной миссией петиций ка
сался вопроса о статусе вождей. Представительное 
собрание в своей петиции жаловалось, что вожди пре-
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кратплнсь в пдмпнпстративных чиновников. В своем 
ответе управляющая власть сообщила, что разраба
тываемое законодательство полностью считается с 
обычной практикой, поскольку оно укрепляет авто
ритет вождей II дает нм традиционные гарантии в от- 
пошепни пх назначения.

На седьмой сесспн Совет по Опеке выразил на
дежду, что разрабатываемое законодательство предо
ставит туземному населению больше инициативы п 
ответственности в вопросах местного значения.

В отчете за 1949 год указывалось, что вожди не 
могут сниматься с занимаемых ими должностей, ни 
временно, пп окончательно, кроме как в исключитель
ных случаях; вместо определенных окладов им вы
плачиваются известные суммы в соответствии с со
бираемыми пмп налогами и в возмещение пздерлсек, 
связанных с выполнением служебных обязанностей. 
,Цругпм постановлением, от 6 декабря 1949 г., до
пускается назначение в помощь вождям администра
тивных агентов, работающих под их руководством.

В отчете за 1950 год отмечается, что новые по
становления осуществляются без запинки к общему 
удовлетвореншо п что во:кдн продолжают быть традп- 
циоппымн представителями отдельных групп туземно
го населения, оставаясь при этом совершенно вне 
категории госЗ'Дарствепных служащих. В отчете ука
зывается, что законопроект, касающийся статуса вож
дей, положенный в основу этпх постановлений, в на
стоящее время пересматривается Нацнональным со
бранием.

М естн ы е советы

Постановлением от 2 декабря 1949 г. предусмат
ривается, что вождям оказывают содействие советы, 
состав II функции которых определяются обычаем н 
доводятся до сведения администрации. В соответст
вии с обычной практикой вожди совещаются с сове
тами по всем вопросам, касающимся обычного права 
II собственности; советы активно участвуют в назна
чении вождей.

Советы нотаблей (Conseils de notables), реорга
низованные постановлением от ноября 1924 года, 
ташке действуют порайонно; они являются консуль
тативными органами и состоят пз чиновников адми- 
ппстрацпн, вождей и нотаблей. Декретом от 3 янва
ря 1946 г. предусматривается продол:кение нх функ
ций впредь до замены нх новыми органами — окру- 
¡кнымп сокетами (Conseils de circonscription). В 
порядке опыта были сделаны попытки расширить со
став советов нотаблей путем привлечения к участию 
в них представителей профсоюзов, хозяйственных 
групп II т.д.

На четвертой сессип Совет по Опеке одобрил пред
принятые администрацией опыты в этой области. На 
седьмой сессии Совет с удовлетворенпем отметпл 
факт утверждения Представительным собранием де
крета о создании (районных) советов, которые Совет 
считает эффективным средством политического вос- 
тштання, II рекомендовал управляющей власти ocj'- 
ществнть план организации этпх советов.

В отчете за 1950 год указывается, что план орга
низации советов для каждого округа (cercle) и рай
она (subdivision) бз’дет осуществлен в самое бли
жайшее время. После предварительного ознакомления 
с этим вопросом II ко11С}мьтацпей с Представительным 
собранием франщ’зское министерство заморских тер
риторий прпстзшнло к согласованию проектируемых

советов с аналогичными, уже функционирующими ор
ганами. В ходе девятой сессии Совета но Опеке уп- 
равлягощая власть сообщила, что министерство осо
бым постановлением утвердило устав районных сове
тов; каждая деревня выбирает, согласно обычаю, 
выборщиков, которым вменяется в обязанность вы
бирать делегатов в районные советы, начало функ
ционирования которых приурочивается к концу 1951 
года.

М ун и ц и п а л и теты

До 1950 года муннципалыше управление сущест
вовало в Того только в одной общине (commune) 
— Ломе. В отчете за 1950 год разъясняется, что му
ниципальное зшравленне может быть организовано 
лишь в тех центрах, где население достаточно ак
тивно II достигло надлежащей степени зрелости, что
бы располагать административным аппаратом, спо
собным выполнять функции муниципального управ
ления.

Когда община перестает быть только лишь адми
нистративным центром, она может быть повышена до 
любой 113 трех ступеней, имеющих статус смешанной 
общины (com m une-m ixte), в зависимости от того, 
назначается лн муниципальная комиссия администра
цией или избирается на осповаппн ограниченного или 
всеобщего избирательного права. Статус полноправ
ной общины (commune de plein exercice), кото
рым пользуются французские общины, предоставля
ется только но постановлению центральной властп.

Община Ломе, основанная в 1932 году, была сме
шанной общиной, с собствепньга бюджетом н муни
ципальной комиссией, назначаемой администрацией. 
По предложению Представительного собрания, впредь 
до вынесения центральной властью постановления, 
предоставляющего ей статус полноправной общины, 
постановлением от 12 июля 1950 г. община .4оме 
была повышена до третьей ступени, т.е. она стала 
общшюй, муниципальная комиссия которой выбира
ется на основе всеобщего избирательного права н 
прямых выборов. В результате выборов, состоявших
ся 19 ноября 1950 г., в члены комиссии были из
браны исключительно туземцы и в том чнсне одна 
женщина. '

Постановлением от 12 июля 1950 г. статус общи
ны третьей ступенп был предоставлен также общине 
Лнешо. Ее муниципальная комиссия, тоже избранная 
в ноябре 1950 года, состоит исключительно из ту
земцев.

В ходе девятой сессии Совета по Опеке управля
ющая власть сообщила о том, что Представительное 
собрание утвердило постановление от 16 шо.ля 1951 
г., предоставляющее городам Палпме, Атакпаме п 
Сокоде статус смешанных общпн третьей ступени, с 
муниципальными комиссиями, избираемыми на осно
ве всеобщего избирательного права и прямого голо
сования; выборы предполагается провести в конце 
1951 года.

На девятой сессии Совет по Опеке утвердил ниже
следующие заключения и рекомендации:

С овет по О п е ке  с  уд овлетворением  о тм е ч а е т  м ер о п р и я ти я  
уп р ав л яю щ е й  власти  для о б ес п еч ен и я  успеш но й  р ео р га н и за ц и и  
т у з е м н о го  а д м и н и с тр а ти в н о го  а п п а р а т а  и и зм е н е н и я  роли в о ж 
д ей . С овет с  одобрением  т а к ж е  о тм е ч а е т  пр одвинутую  р а зр а б о т
к у  п л ан а  о р га н и з а ц и и  м естн ы х советов в ка ж д о м  о кр у ге  и рай о н е  
в се л ь ски х  м е с т н о с т я х , р ав но  к а к  и н ам ерен ие уп р ав л яю щ е й  вла
сти  пред оставить  Л о м е с т а т у с  полноправной об щ ин ы , т о гд а  к а к  
д р у ги е  го род ские ц ентры  должны  пр ев р ати ть ся  в об щ ин ы  тр етьей
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с т у п е н и , и н а д е е тс я , ч то  уп р а в л я ю щ а я  власть с у м е е т  привлечь  
в ож д ей в а д м и н и с тр а ц и ю  и ч то  планы  м ун и ц и п а л ь н о го  и м естн о 
го  уп р ав л ени я  б у д у т  в ско р о м  в р ем ени  претворены  в ж и з н ь  и 
п о с теп ен н о  р а с п р о с тр ан ен ы  н а  все ч а с ти  Т е р р и то р и и .

С уд еб ная  с и с те м а

Гражданское судопроизнодство Террнторпн органи
зовано следующим образом:

a) Разбирательство споров, в которых сторонами 
я]!ляются афрнк-апцы, основано, как иравшто, на 
обычном праве, причем ко.мпетептпымн трибуналами 
являются туземные примирительные трибуналы под 
председательством вождей и гра:кданскне трибуналы 
первого II второго класса под председательством от
ветственных административных чиновников. При об
жаловании компетентным трибуналом является апел- 
лжиюппый суд (T ribunal d’appel) в Ломе, а выс
шей апелляционной нпстапцнен — Cham bre d’ho
mologation в Дакаре.

b ) В спорах мелсду французскими гршкдапами н 
другими чтицами того лее статуса, а таклее в делах, 
касающихся ту.земцев, желающих передать свое де
ло на рассмотрение французского суда, компетентным 
■трибуналом является трибунал первой инстанции в 
Ломе; решения этого трибунала могут быть обжало
ваны в суде в городе Дакаре.

Уголовное судопроизводство Территории организо
вано следующим образом:

Французский уголовный кодек'с применяется ко все- 
-му насе.шипю Территории; туземные трибуналы в 
уголовном процессе не компетентны. Компетентными 
трибуналамII_ являются: нснрашггельный суд (T ri
bunal correctionel) в Ломе и мировые суды с огра
ниченной компетенцией в уго.товных делах (Justices 
de paix à a ttribu tions correctionelles limitées) 
в Апешо, Атакиаме и Сокоде. Высшей ипстанцнен яв
ляется апелляционный суд (Cour d’appel) в Дака
ре. Для рассмотрения уголовных дел в Ломе время 
от времени заседает суд присяжных (Cour d’as
sises) ; решения этого суда . цодлел;ат обжалонаншо 
только на основании, несоблюдения процессуальных 
форм. . . .

На четвертой сессии Совет ио Опеке выразил уп
равляющей власти свое одобрение цо поводу отмены 
ею 20 февраля 194G г. спецнального судонроизвод- 
ства для туземного паселепня (ind igénat).

В отчете за 1950 год указывалось, что проводив
шийся в Ломе в течение последних двух лет опыт со- 
став.тенпя традиционных трибуналов исключительно 
из туземных жителей увенчался успехом. Трибуналы 
этого типа состоят из председателей, каковыми явля
ются воясди или нотабли, двух иомощпиков-консуль- 
тантов II одного грамотного секретаря, причем все 
указанные лица состоят на жалованьп; компетенция 
этих трнбуиалон в гражданских делах соответствует 
компетенции трибуналов первого класса. Их решения 
приводятся в исполнение в принудительном порядке, 
причем рассматриваемые ими дела пере.ходят в три
буналы первого класса лишь при наличии противо
речий в обычаях. За последнее время создано пят
надцать трибуналов подобного типа н только лишь 
в районе ¡\Iaiiro таковых пе имеется.

На седь^юй сессии Совет ио Опеке с удов.ютворе- 
нпем отметил и])оведе1гаый в Налиме опыт работы 
суда в составе исключительно туземцен, а так;ке про
ект распространения этого плана на другие части 
Территории. Совет, кроме того, выразил надежду, что

управляющая власть еще шире развернет кампанию 
110 набору II назначению ирофесснопальпых судей н 
избежит тем самым необ.ходимости назначения адми
нистративных чиновников иа судебные должности.

В ходе девятой сессии управляющая власть сооб
щила Совету по Опеке, что в настоящее время в Тер
ритории имеется пятнадцать традиционных судов, со
стоящих исключительно нз туземных суден, компе
тентных 110 гра;кданским делам. Недавно изданным 
декретом прежняя «ограниченная» ко-миетепция 
(compétence res tre in te ) мировых суден расширяет
ся до пределов «расширенной» (étendue), причем 
все долзшостп мирового судьи замещаются профес
сиональными судьями. Кроме того, в настоящее вре
мя присяжные заседатели выбираются в суды прп- 
сяяшых из туземцен, имеющих не только француз^ 
скип, но II местный статус.

На девятой сессии Совет во Опеке утверди.)' пшке- 
следующнё заключения и рекомендацию:

С овет по О п е ке , с  уд ов летво рени ем  о тм е ч а я  м еры , пр и н я ты е  
у п р ав л я ю щ е й  властью  для осв об ож дения а д м и н и с тр а ти в н ы х  ч и 
н о в н и ко в  от суд ебн ы х ф у н к ц и й , о тм е ч а я  далее ув ел и ч ен и е  ч и с л а  
судов , в кото ры х судь ям и  яв л я ю тся  ту з е м ц ы , р а с ш и р е н и е  д е кр е 
то м  ко м п е те н ц и и  м ировы х судей и п р о екти р уе м о е  ув ел и ч ен и е  ч и с 
л а  проф ессионал ьны х су д е й , р еко м ен д уе т у п р ав л я ю щ е й  власти  
о б ес п еч и ть  проф ессионал ьную  по д го то в ку  д о с та то ч н о го  ч и с л а  т у 
зем ц ев  для з а м е щ е н и я  в сех  д ол ж но стей  в судебном  а п п а р а т е . ;

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения ;

О б щ и е  з а м е ч а н и я  ,

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик указал, что касающееся Территории зако
нодательство проводится органами Французского Со
юза, а политические вопросы изъяты пз ведения ор
ганов Территории II переданы центральным органам 
Французского Союза. Как это видно пз меморандума, 
представленного Выездной миссии члепамп 11редста- 
вптелыюго со6])ання Того, 90 процентов принятых 
Французским Национальным собранием законов не 
учитывает подлинных интересов Террпторип. По мне- 
1шю представителя Советского Союза, Совету по Оце- 
ке надле:кнт рекомендовать, чтобы управляющая 
l u a c T b  создала в подопечной территории Того под 
французскн.м управлением законодательные н адми- 
ннстратшшые органы, не подчиненные органам, уч
режденным на основании союза между подопечной 
территорией н французскими колониями, п с этой 
целью приняла законодательные н другие меры, обе
спечивающие участие туземного населения в закб- 
подательпых, исполнительных и судебных органах 
иодопечнон территории.

По мнению Особого представнге.тя управляющей 
власти, Советом по Опеке было признано, что очень 
много было сделано для того, чтобы расширить уча
стие туземного населения в ра-зрешепни касающихся 
Территории вопросов I I 'придать этому участию более 
эффектнннын .характер. Особый представитель наз
вал ряд реформ, как, например, организация пяти 
смешанных общин с ныборпы.мп муниципалитетами; 
организация выборных местных советов, консульти
руемых администраторами но всем вопросам местного 
значения; изменение роли п функций традиционных 
вождей; организация туземных судов н укрепление 
положения мировых судей; наконец, распространение 
избирательного нрава. Все эти меры были н свое вре
мя рекомендованы Сонетом по Опеке, все они теперь
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()сущестБлепи. Это указывает на готовность унрав- 
.üiïoîileft власти полностью приобщить туземное насе
ление к адмннпстратпвно-политической жизни Тер
ритории.. Особый представптель далее заявил, что 
огромное. большинство населения Территории выска
зало пожелание оставаться под французской опекой 
впредь до полной своей эмансппацпн.

Вопрос о  в кл ю че н и и  Т о го  во Ф р а н ц у з с к и й  Сою з

«Представитель Китая заявил, что, еслп включение 
Того ко Французский Союз н связано с известными 
преимуществамп для Территории, нужно все з:е при
нять все необходимые меры для обеспечения дальней
шего существования Территории как самостоятель
ной единицы в соответствии с духом и буквой Устава.

Представптель Союза Советских Соцпалпстическпх 
Республик сказал, что управляющая власть присое
динила территорию Того к французским колониям в 
рамках так называемого Франид’зского Союза, нару
шив тем самым как Устав, так и Соглашение об опе
ке.; Это замедляет и даже мешает политическому про
грессу Территории как самостоятельной единицы по 
пути : к самоуправлению и независимости.

Л и ч н ы й  с о с та в  а д м и н и с тр а ти в н о го  а п п а р а т а

Представитель Соединенных Штатов Америки с 
удовлетворением отметпл растущее участие женщин 
в; административном аппарате н высказал мнение, 
что это явление заслулшвает всяческого поощрения. 
Признавая, что управляющей властью улсе проделана, 
достойная похвалы работа в области подготовки ту
земцев на ответственные посты в административном 
аппарате, представптель Соединенных Штатов все же 
настаивал, чтобы унравляющая власть более интен
сивно действовала в этом направленпп, особенно в 
Области специальной подготовки, с тем чтобы все воз
растающее число африканцев занимало более ответ
ственные посты в специальных сферах деятельности 
современного административного. аппарата.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заявил, что как видно из информации, со- 
дерншщейся в отчетах управляющей властп, в пети
циях II в  докладе Выездной миссии Совету, управляю
щей властью не было принято никаких мер по при
влечению туземного населения к подлинному участию 
в управлении страной. По данным отчета" з"а 1950 
год все ключевые должности заняты европейцами. 
BcîF власть прпнадлелшт французскому комиссару к 
его чиновникам, причем власть эта по существу явля
ется неограниченной.

Особый представптель управляющей власти, оспа
ривая утверждение, что туземцы лишены возможно
сти : достигать более высоких должностей, привел по
дробные данные о назначении туземцев на те плп 
иные доллсности и о предоставлении им возможности 
получать специальную подготовку.

П р е д с та в и те л ь н о е  со б рани е

Представитель Новой Зеландпн отметпл, что Пред
ставительное собрание, хотя оно как будто н не вы
сказывается по политическим проблемам, имеет, тем 
не менее, значительный вес в бюджетных н других 
вопросах местного значения. Представитель Новой 
Зеландип заявил, что он с интересом будет ожидать 
получения дальнейших разъяснений по поводу про
ектируемого французским правительством расшире
ния полномочий Представительного собрания.

Представптель Бельгии .не счел возможным при
соединиться к высказанным в Совете пожеланиям от
носительно расширения; состава Представительного 
собрания. Теперь, когда мир вступает в новую по
литическую эру, эту задачу необходимо выполнить 
основательно, во всем ее объеме, д.ля чего увеличи
вать число депутатов нужно постепенно, а не сразу. 
По мнению представителя Бельгии, этому постепен
ному прогрессу способствует присутствие в Предста
вительном собрании четырех депетатов-европейцев, 
малое число которых уже само гарантирует их исклю
чительно воспитательную роль.

Представптель Соединенных Штатов Америки зая
вил, что расширение полномочий Представительного 
собрания является возможным шагом иыипочительно 
важного значения, уже давно поставленным на оче
редь Советом по Опеке. Учитывая разъяснения пред
ставителя Франции относительно терминологии, пред
ставптель Соединенных Штатов считал наиболее ва
жным, чтобы Представительное собрание было фак
тически облечено действительными законодательными 
полномочиями, независимо от того, будут лн онп так 
именоваться формально, причем в круг вопросов, ко
торые оно будет уполномочено рассматривать, долж
ны войти II политические вопросы.

Представптель Союза Советских Социалистических 
Республик указал, что так называемое Представи
тельное собрание лишено подлинных прав н прерога
тив, являясь по существу лишь консультативным ор
ганом. Из доклада Выездной миссии видно, что Пред
ставительное собрание лишено права законодательной 
инициативы и права обсуждения политических во
просов; представляемый па обсуждение Представи
тельного собрания бюдлсет состопт главным образом 
нз обязательных статей, причем контролировать осу
ществление бюджета Собрание не полномочно. Но да
же в этом чисто консультативном органе управляю
щая власть проводит политику грубой расовой дпс- 
крпмпнацип в отношении туземного населения и при
нимает меры к упрочению господства европейцев. 
Представптель Советского Союза далее указал, что 
европейцы в чпсле 1 443 человек, нз коих избира
телями являются 977, выбирают шестерых депутатов, 
т.е. одного депутата на 240 европейцев, тогда как 
997 ООО туземцев, пз копх избирательными правами 
пользуются 27 603, выбирают двадцать четыре депу
тата, т.е. одного депутата на 41 550 туземцев. Такой 
соотношение между числом депутатов п числом изби
рателей свидетельствует о дискриминации не менее 
явной даже в том случае, если взять не общую чис
ленность населения, а только лишь совокупность так 
называемых квалифицированных африканцев.

Особый представитель управляющей власти зая
вил, что последняя намечает конкретные мероприя
тия по предоставлению территории Того автономии 
II что Представительному собранию будут даны более 
широкие полномочия. Положения нового закона отве
чают пожеланиям населения; особый представптель 
выразпл надежду, что онп удовлетворят также и по- 
;келанпя Совета по Опеке.

И зб и р а тел ь н ая  с и с те м а

Представитель Новой Зеландпн выразил удовле
творение по поводу значительного прогресса в деле 
расширения избирательных прав туземного населе
ния, а именно, предоставлением права голоса гла
вам семей II матерям, имеющим двух детей, а тагаге 
по поводу того, что в 1951 году избирателей было
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приблизительно втрое больше, чем в 1946 году. Пред
ставптель Новой Зеландии настаивал на том, чтобы 
управляюЕдая власть продолжала свою работу в этом 
направлении, уделяя особое внимание увеличению 
контингента избирателей средп женш;пн.

Представитель Таиланда выразил надежду, что 
ныне принятая система ограниченного избирательно
го права для туземного населенпя будет в ближай
шем будущем заменена системой, основанной на прин
ципе всеобщего избирательного права.

Представптель Китая с удовлетворением отметил 
j-велпченпе общего чпсла выборщиков, выразив в то 
же время опасения по поводу существования двух из
бирательных курий, члены одной из которых —  фран
цузской — пользуются особой привилегией: к ним не 
применяется ценз, обязательный для выборщиков-ту- 
земцев. Представптель Кптая приветствовал сооб
щенное особым представителем решение французско
го правительства ликвидировать эту двойственную си
стему II надеется, что решение это будет осуществле
но без излишнего промедления.

Представптель Соединенных Штатов Америки вы
сказал удовлетворение относптельно постепенного 
увеличения контингента зарегистрированных избира
телей, равно как и чпсла так называемых ревизион
ных комиссий (commissions de révision), способ
ствующих регистрации все большего числа избирате
лей. Представитель Соединенных Штатов, кроме то
го, выразпл наде:кду, что отравляющая власть при
мет дальнейшие меры, обеспечивающие более либе
ральные цензовые требования в отношенпи регистра
ции II голосования, а также приложит больше стара
ний к TOMJ', чтобы квалифицированные туземцы про
никлись значением своих прав. Представптель Сое
диненных Штатов с удовлетворением подчеркнул, что 
на последних выборах из общего чпсла зарегистри
рованных избирателей фактически воспользовалось 
своим правом голоса 82 процента. Он высказал по
желание, чтобы в будущих сводках помимо числа за
регистрированных избирателей указывалось, если не 
точное, то хотя бы приблизительное, число лпц, име
ющих право регистрироваться, а также общее число 
лиц, удовлетворяющих возрастному цензу. По мне
нию представителя Соединенных Штатов, необходи
мо всемерно поощрять улучшение пололсенпя :кенщп- 
ны —  процесс, уже наблюдающийся в территории 
Того, как о том свидетельствует избрание одной жен
щпны в муниципальный совет города Ломе. Он на
деялся, что дальнейшие отчеты покажут все более и 
более значительную роль женщин в жизни Террито
рии.

Особый представитель управляющей властп отме
тил, что ряд делегаций проявил исключительный ин
терес к вопросу о создании единой избирательной ку
рни. Он заявпл, что эта проблема уже расс5гатрнва- 
лась французским правительством п что при минув
ших выборах почти во всех заморских территориях 
существовала одна лпшь избирательная курпя. Осо- 
бьш представитель заверил Совет по Опеке, что ны
не принятая спстема ставит своей целью обеспечить 
представительство туземных и европейских интере
сов на основе справедливого соотношения п что ни
какой расовой дпскрпмппации не наблюдается.

ствления туземного управления Территорией вождями 
различных рангов, а другим —  принцип назначения 
в помощь вождям подчиненных им административных 
чиновников. Представитель Китая указал, что управ
ляющая власть в своем отчете за 1950 год сооб
щает о плавном II успешном введении новых правил, 
II с удовлетворенпем отметил, что управ.тяющая 
власть предполагает, по заверениям представителя 
Франции, включить традиционных вождей в местные 
отделы административного аппарата и в адмпнпстра
тпвные кадры.

Представптель Союза Советских Социалистических 
Республик указал, что рассматриваемые отчеты сви
детельствуют —  как это видно пз декрета от 2 де
кабря 1949 г., изданного комиссаром —  об активном 
поощрении племенной спстемы управляющей властью, 
поддерживающей эту систему дшке законодательством 
ради упрочения ее властп над туземным населением. 
Представптель Советского Союза отметпл, что, как 
указывалось в отчете за 1949 год, все больше и боль
ше молодежи выражает неудовольствие по поводу со
хранения отсталой племенной системы. Он считал, 
что Совет по Опеке доллсен рекомендовать управляю
щей властп принять меры для обеспечения перехода 
с племенной спстемы на систему самоуправления на 
основе демократических принципов, так как сущест
вующая в настояпще время н поощряемая управля
ющей властью племенная спстема несовместима с 
прогрессивным политическим развитием населенпя 
подопечной территории в направлении к самоуправ
лению II независимости.

М естн ы е советы

Представитель Кптая отметпл, что управляющая 
власть предполагает в ближайшее время приступить 
к осуществлению плана, предусматривающего орга
нпзацпю районных (d is tric t)  советов во всех окру
гах (cercle). Он выразил надежду, что Совет полу
чит дальнейшую информацию по этому вопросу, тем 
более если организация районных советов будет осу
ществляться в соответствии с рекомендацией относи
тельно «постепенного расширения полномпчпп» этпх 
советов, принятой седьмой сессией Совета.

Представптель Соединенного Королевства отметпл, 
что проект учрежденпя районных советов уже значи
тельно продвинулся II что советы эти должны содей
ствовать политическому воспитанию населенпя сель
ских районов. По мнению представителя Соединен
ного Королевства, это даляется еще одним мероприя
тием управляющей властп, заслунсивающпм одобре
ния Совета по Опеке.

Представитель Соединенных ППатов Америки вы
разил некоторое сожаление по поводу того, что дело 
замены советов нотаблей районными советами (Con
seils de circonscription) идет недостаточно быст
рыми темпами. Он надеялся, что районные советы 
начнут действовать во всех округах в самом ближай
шем будущем II что этп новые местные органы бу
дут представительными по своему характеру и явят
ся эффективным средством политического воспита
ния.

И н с т и т у т  в ождей

Представитель Китая указал, что управляющей 
властью было издано два огромной важности декрета, 
одним из которых устанавливается принцип осуще

М ун и ц и п а л и теты

Представитель Новой Зеландпн сказал, что успехи 
в области муниципального управления, новидимому, 
вполне удовлетворительны.
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По мнению представителя Соединенного Королев
ства, следовало особо отметить заслугу управляющей 
властп, которая провела ряд решительных п успеш
ных мероприятий по модернизации п демократпза- 
1цш органов местного управления.

Представитель Соединенных Штатов Америки вы
разил мнение, что необходимо отметить конкретные 
успехи управляющей власти в области муниципаль
ного управления п в особенностп тот факт, что пять 
муниципалитетов были ею повышены до статуса об
щин третьей ступени с туземными выборными сове
тами и мэрами. Представптель Соединенных Штатов 
надеялся, что муниципальную реформу можно будет 
II в дальнейшем постепенно проводить в населенных 
пунктах городского типа, так как это мероприятие 
является, невидимому, одним пз наиболее эффектив
ных средств осуществления перехода от племенной 
структуры к более представительным учрккдениям.

С у д е б н а я  с и с те м а

Представитель Бельгии с интересом отметпл, что 
суды, применяющие обычное право, в настоящее вре
мя функционируют полностью. Политика управляю
щей властп может только выиграть от активного уча
стия туземного населения в осуществлении судебной 
власти. Представитель Бельгии высказал уверенность 
в том, что Совет по Опеке с удовлетворением отме
тит это обстоятельство, полностью совпадающее с его 
предыдущими рекомендациями, а также, что Совет 
выска;кет полселанпе, чтобы в будущих отчетах уп- 
равляюнщя власть информировала его, далш более 
подробным образом, относительно деятельности это
го прекрасного института.

Представптель Китая с интересом отметпл числен
ное увеличение судов, составленных из судей-тузем- 
цев, расширение декретом компетенции мировых су
дей II проектируемое увеличение числа профессио
нальных судей. "Он выразпл, однако, сожаление но 
поводу , того, что увеличение числа профессиональ
ных'судей задерлшвается недостатком в людях. По 
мнению представителя Китая, управляющей власти 
надлежит ускорить подготовку лиц, необходимых для 
•замещения" должностей в судебном аппарате, чем он 
II рекомендовал заняться управляющей властп.
; Представитель Союза Советских Социалпстпческпх 

Республик указал, что, как ото ясно видно нз отчета 
.за 1949 год, в отношении судоустройства территория 
Того подчинена смелшой с ней французской колонии; 
Того входит в юрисдикцию апелляционного суда 
(C our d ’appel) в Дакаре, а прокурор при апелляци
онном суде в Дакаре возглавляет судебный аппарат 
территории Того. По мнению представителя Совет
ского Союза Совет по Опеке должен рекомендовать 
управляющей власти создать в Территории органы, 
которые не будут подчинены органам, созданным на 
основе союза с той или другой французской коло
нией.

I I I .  ЭКОНОМ ИЧЕСКИЙ ПРОГРЕСС

Обзор положения и рекомендации Совета по Опеке 
О б щ и е  св ед ен и я

' Источником существования подавляющего боль- 
lii iiH C T B a  населения территории Того является сель
ское хозяйство. На Территории производятся самые 
разнообразные культуры. 19.50 год дал удовлетвори

тельные урожаи, в частности пальмового ореха, ка
као II копры. Промышленность Территории очень 
слабо развита, причем большая часть предприятий 
занята переработкой сельскохозяйственных продук
тов. Внутренняя торговля сводится к сбыту пище
вых продуктов II розничной торговле импортируемы
ми товарами; торговлей занимается около 800 тузем
цев. Импорт-экспорт находится в руках британских 
II французских фирм.

После заметного падения экспорта в 1949 году, 
по сравнению с 1948 годом, в 1950 году по имею
щимся сведениям последовало улучшение экономиче
ского положения в связи с увеличением объема им
порта, позволившим Территории пополнить товарные 
запасы п приобрести оборудование для дальнейшего 
развертывания производства.

Отчеты за 1949 п 1950 годы свидетельствуют о 
почти полном восстановлении свободной торговли. 
Система свободной конкуренции восстановлена в от
ношении производства и экспортных цен; остаются 
в спле лишь незначительные ограничения. Так, на
пример, разрешен экспорт кофе только в страны с 
твердой валютой п хлопок все еще продается по офи
циальным нормпровапны.м цепам. На экспорт маиса 
и gari в соседние территории необходимо иметь со
ответствующую лицензию.

Импорт из Соединенных Штатов, главным обра
зом по плану Маршалла, продолжает играть видную 
роль в экономической жпзнн Террпторпп, в частности 
но товарам, которые не могут быть приобретены в 
других частях мирового рынка.

В 1̂ 918 году началось осуществление плана реор
ганизации бюро животноводства. Отчет за 1950 год 
указывает на большие успехи по материальной ча
стп в связи со снабжением бюро инструментами и 
лекарствами. В 1950 году бюро пришлось вести борь
бу с целым рядом эпидемий заразных болезней. В 
том же году в Дананго была закончена постройка 
лаборатории для изготовления вакцин н сывороток.

Что касается горной промышленности, то в 1949 
году было установлено, что хромитовые залежи па го
ре Ахито расположены благоприятно и, в случае нх 
разработки, руду можно будет доставлять до желез
ной дороги посредством бремеберга.

Что касается средств сообщения, то согласно дан
ным отчетов за 1949 н 1950 годы сети дорог н же
лезных дорог II портовые н аэропортовые сооружения 
в целом адэкватпы для обслуживания потребностей 
Территории, но все же необходимо затратить много 
труда для нх улучшения и модернизации. Эта рабо
та будет произведена па средства плана FID E S . На 
постройку II эксплоатацпю желе.зных дорог у:ке ас
сигновано 1 291 миллион франков CFA, пз копх 479 
МП.ЛЛИ0П0В франков уже выделено па особые цели; 
1 233 миллиона ассигновано на дороги и мосты, при
чем 532 миллиона нз этой суммы уже предназначены 
для определенных целей; 51 мпл.кюн, пз копх'уже 
распределено 43 миллиона, ассигнован па порто'вое 
строительство п 168 миллионов (из нпх 113 миллио
нов уже распределено) — па средства связи (почта, 
телефон п т.д.). С 1 января 1950 г. все дороги Тер
ритории открыты для свободного автомобильного дви
жения.

Резолюцией 322 (IV) от 15 ноября 1949 г. Гене
ральная Ассамблея полностью поддержала рекоменда
ции Совета по Опеке и все мероприятия, ведущпё к 
большому участию туземного населения в прибылях 
от предприятий и в руководстве предприятиями, как
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правцтельственнымн, :так п частными,; занимающи
мися эксплоатацпей естественных ресурсов, добычей, 
производством II торговлей сырьем и товарами,., .име
ющими основное значение в,окономпке подопечных 
территорий.

В отчете за 1950 год сказано, что связанное с 
этим вопросом законодательство основано на прин
ципе полного равенства, пе допускающем никакой 
дискриминации по признакам происхождения нлп ра
совой прпнадлеяшостн. Участие туземцев в руковод
стве предприятиями всецело обусловливается личны
ми квалификациями; руководитель крупнейшего в 
Террнторпн предприятия — туземец; пнженером-ту- 
земцем :ке только что было открыто новое строитель
ное преднрпятне.

Вышеуказанная резолюция Генеральной Ассам
блеи далее подтвер:кдает принцип, что интересы ту
земного населеппя должны иметь решающее значение 
во всех экономических планах и политике в подопеч
ных территориях, в частности в отношении повыше
ния жизненного уровня п ставок заработной платы, 
а также улучшения жилищных условий, питания и 
здравоохранения.

В отчете за 1950 год сообщается, что управляю
щей властью утке приняты меры но всех этих обла
стях. (Подробное пзлолсеппе встречавшихся проб- 
.тем дается ниже под соответствующими заголовками).

На девятой сессии Совет но Опеке утвердил ниже
следующие рекомепдацпи;

С овет по О п е к е , о тм е ч а я  р аб о ту  у п р ав л я ю щ е й  в л а сти , н а п р а в 
ленн ую  н а  ув ел и ч ен и е п ро изв од ств а  Т е р р и то р и и , и д о сти гн уты е  
к  н а с то я щ е м у  в р ем ени  полож ительны е резул ь таты  по о с у щ е 
ствл ени ю  д ес я ти л е тн е го  п л а н а  э ко н о м и ч е с ко го  р а з в и т и я , р е ко 
м ен д у ет уп р ав л я ю щ е й  в ласти  п о о щ р ять  а к ти в н о е  у ч а с т и е  т у з е м 
но го  н асел ен и я  во в сех о тр а сл я х  э ко н о м и ч е с ко й  д еятельности  
Т е р р и то р и и , в ч а с тн о с ти  в р а з р а б о тке  об щ ей  п о л и ти ки  и в у п р а в 
л ени и  п р е д п р и я ти я м и .

С овет по О п е к е , о т м е ч а я , ч то  со гл асн о  з а к о н у  председателем  
и к а з н а ч е е м  тор гов о й  палаты  м о гу т  бы ть только  ф р а н ц у з с ки е  
г р а ж д а н е , р еко м е н д у е т  у п р ав л яю щ е й  в ласти  обсудить  вопрос о 
пред оставл ении  э т и х  д о л ж н о стей  т а к ж е  и ту з е м ц а м .

П ер е н ас ел ен и е в р айоне Л а м а -К а р а

Проблема перенаселения возникла в районе .1ама- 
Кара в северной части Территории, где всего насчи
тывается 187 ООО душ паселепня, при средней плот
ности в 68 человек на кв. км, доходящей в некото
рых кантонах до 200. Такое перепаселенне привело 
к нехватке продуктов питания, угролсая району голо
дом.

Выездная мпссия запросила от управляющей вла
сти краткий отчет о мерах, принятых для устране
ния этой угрозы. Согласно полученным от управля
ющей власти сведениям, принятые меры заключают
ся в следующем: создание запасов пищевых про
дуктов, обеспечивающих нуткды всего населения на 
один месяц, продление периода посадки корнеплодов 
июньского урожая, дальнейшее расширение поселка 
около Сокоде, предназначенного для поселения им
мигрантов. Выездная миссия заявила о том, что она 
уверена в сознательном отношении управляющей вла
сти к опасностям перенаселения и голода, н выска
зала мнение, что ноло:кенпе требует неустанного вни
мания, а также что было бы целесообразно выяснить 
возможности привлечения населения в другие части 
страны п использования природных ресурсов послед
них в случае кризиса перенаселения.

На седьмой сессии Совет но Опеке поддержал мне
ние Выездной миссии и сделал управляющей власти 
рекомендации в этом духе.

В своем отчете за 1950 год. управляющая власть 
дала подробный анализ земледельческих методов ту
земного населеппя и мероприятий по улучшению та
ковых; в частности, в отчете указывается на ыеро- 
прпятпя по восстановлению земель, отдававшихся в 
аренду в районе Кабре, где был выделен опытный 
участок, на котором после предварительного исчер
пывающего исследования его почв соответствующими 
властями будут предприняты мелиоративные работы.

Сельское х о зя й с тв о

В 1948 году валовой сбор пищевых культур со
ставил 556 275 тонн; в 1949 году он упал до 540 024 
тонн, а в 1950 году —  возрос до 642 698 тонн. Ва
ловой сбор технических культур в 1948 году составил 
79 113 тонн, нз которых 31 919 тонн пошли на экс
порт. В 1949 году производство технических культур 
сократилось до 66 002 тонн, пз которых 20 782 тон
ны было направлено на экспорт. В 1950 году произ
водство снова возросло, достигнув 82 238 тонн.

Вые.здпая миссия отметила то обстоятельство, что 
урожай пищевых культур 1948 года пострадал от за
сухи в северной и юясноп областях, а также п то, что 
в наиболее густо населеппы.х, как и во вновь засе- 
ляемьгх, местностях необ.ходнмо принять меры к со- 
.храпепшо земли.

На седьмой сессии Совет по Опеке рекомендовал 
управляющей власти приступить к выполпешпо пла
на интенсивного сохранения н мелпораппп земель в 
целях обеспечения адэкватпой пищевой базы в ме
стностях обоих упоминаемых Вые.здпон мпссней тп- 
нов. Совет ио Опеке также отметил указание Выезд
ной миссии па то, что засуха остается для Террито
рии серьезной проблемой; отмечая осуществляемый 
управляющей властью в настоящее время план рас
ширения водоснабжения Террпторип, Совет в то ;ке 
время высказал пожелание, чтобы выполпеппе этого 
плана шло возможно быстрее.

Управляющая власть сообщает, что 1949 год озна
меновался внедрением и дальнейшим развитием со
временных приемов агротехники. В настоящее вре
мя сельскохозяйственное бюро уделяет особое вни
мание поднятию уро;кайностн и селекции семян. На 
тюфейных, какаовых и кокосовых плантациях, при- 
падле:кащих туземцам, в опытно-показательных це
лях использовано шестьдесят восемь топи различно
го рода химических удобрений. На ферме Глпджп це
лый ряд работ был выполнен трактором F arm all Н, 
а для крестьян-ту.земцев устраивались предваритель
ные демонстоащш двух самоходных пропашников 
“Garden АП”. В территории Того повсеместно — 
даже в районах Кабре п Моба — для обработки поч
вы широко используется животная тяга. Самоходные 
нронашшпсн имеют, невидимому, все шансы получить 
быстрое распространение по всей красноземной по
лосе ю:кн0й части Того. Аналогичная работа велась н 
в 1950 году, в первую очередь по сохранению пло
дородия почвы,, а следовательно н но внедреншо пе
редовой агротехники.

Что касается проблемы водоснабжения, то, как )ч:а- 
зывается в отчете за 1950 год, этот вопрос стоит г. 
нент])е внимания управляющей власти Того, уже про- 
нзБОДяшей разведочное бурение колодцев во всех 
частях Террпторип. В настоящее время ведется: ра
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бота TIO проведению воды в Цевпе п соседние дерев
ин, в районе Анешо идет массовое рытье колодцев.
• В ходе девятой сесспп Совета по Опеке управляю
щая власть сообщила о том, что в 1950 году бюро 
мелиорации провело изучение ряда районов Террито
рии, результаты которого открыли новые перспекти
вы сельскохозяйственного развптпя, представлявшие
ся раньше весьма ограниченными.
' На девятой сесспп по Опеке утвердил нижеследую
щие заключения п рекомендации:
' С о в ет по О п е ке  с  удовлетворением  о тм е ч а е т , ч то  резуль таты  
к а м п а н и й  з а  подъем п ро изв од ств а  пи щ ев ы х пр о дуктов  в з н а ч и 
тельной м ере  ус тр ан и л и  у гр о з у  го лод а, о тм е ч а е т  т а к ж е  эф ф ек
ти в н ы е м е р о п р и я ти я  у п р ав л яю щ е й  в ласти  по п оо щ р ени ю  р а з 
в и ти я  се л ь с ко го  х о з я й с тв а  Т е р р и то р и и , пр е д л а гае т  подтвердить  
п о л и ти к у  сти м ул и р о в а н и я  д ал ь н ей ш его  подъ ем а п р о изв о д ств а  п и 
щ ев ы х п р о д у кто в  и р еко м ен д уе т уп р ав л яю щ е й  власти  продолж ать  
о б с л у ж и в а н и е  ту з е м н о го  кр е с ть я н с тв а  по с е л ь ско хо зяй с тв е н н о й  
ч а с т и , к а к -т о :  о б уч ен и е м  передовы м се л ь ско хо зяй с тв е н н ы м  м е 
то д ам , се л е кц и е й  и борьбой с  в р ед и тел я м и , а  т а к ж е  ш ир е р а з 
в ер н у ть  ка м п а н и ю  з а  с о х р а н е н и е  плодородия почвы , у ж е  д ав
ш ую  п о л ож ител ьн ы е р езул ь таты .

Ры бны е промыслы

Рыболовство существует по всему побере:кыо Того 
н в прибрежных лагунах, не подвергаясь никаким 
ограничениям. Морская ловля ведется на коллектив
ных началах, п улов делится, как того требует тра- 
Д 1 1 ц н я . Торговля сушеной п копченой рыбой, по име
ющимся сведениям, довольно значительна.

В отчете за 1950 год указывается, что вопросы, 
относящиеся к рыболовству в территории Того, об- 
су:1:далпсь на конференции по вопросам морского ры
боловства, состоявшейся в январе 1948 года в Да
каре. Из данных исследований ряда спецпалпстов 
выяснилось, что думать о каких-либо переменах в 
нынешних методах рыбной ловли пока еще прежде
временно; берега Территории неприступны, п по
стройка портов —  даже внутри лагун —  представ
ляется почти невозможной. Поэтому о создании про
мышленного рыбачьего флота и о глубинном лове не 
может быть II речи.

На седьмой сесспп Совет по Опеке рекомендовал 
управляющей власти расширить содействие дальней
шему развитию рыбных промыслов путем финансо
вой 110ддер:ккп п технической помощп, а также при
нять меры по содействию сбыту рыбы.

Отчет за 1950 год подчеркивает, что рыболовный 
инвентарь п, в частности, используемые в настоя
щее время туземные лодки-пнрогп как нельзя боль
ше отвечают условиям берегов Территории., В отче
те указывается, что существующие условия не бла
гоприятствуют каким-либо переменам, расширению 
морского лова п рыбной промышленности.

З ем л я  и зем л ев л ад ени е

Согласно отчету за 1950 год земли Территории ра
спределяются приблизительно следующим образом:

К в . к м .
Пригодной для обработки земли, вклю чая необработанную 20 ООО
Лесов промышленного з н а ч е н и я  2 ООО
. ly r o B  и постоянных п а с т б и щ ........................................   . 2 ООО
Н евспаханны х, недостаточно эксплоатпруемых земель ,

(освоение которых уя:е н а ч а л о с ь ) ......................................  24 700
Охотничьих I I  лесных з а п о в е д н и к о в  1 800
П рочих з е м е л ь   4 500

В отчете далее указывается, что почти половина 
пригодных для обработки земель остается нетронутой, 
вследствие либо малой доступности, либо обилия му
хи цеце, либо, наконец, безводья. Выездная миссия 
в своем докладе указывает, что земля нигде особен
ным плодородием не отличается.

При существующей системе землевладения все 
земли Территории делятся на три основных катего
рии: а) правите.1ьственные и частные земли, причем 
продаже или аренде подлежат только земли, зареги
стрированные как частные владения; Ь) земли, ко
торыми владеют туземные общины или отдельные ту
земцы на основании туземного обычая — форма вла
дения неопределенная, являющаяся, согласно отче
ту за 1950 год, поводом д.тя споров, особенно когда 
управляющая власть пытается причислить незаня
тые, по всем признакам, владения и категории «пу
стующих, бесхозяйственных земель»; с) земли, в от
ношении которых ведется судебное разбирательство 
с це.1ью установления прав собственности либо на 
основании характерной для территории Того неслож
ной II недорого стоящей процедуры, либо на основа
нии так называемой «регистрации», которая одна 
только II может закреплять признаваемые граждан
ским кодексом права собственностп на землю со все
ми вытекающими из них гарантиями.

На 31 декабря 1949 г. туземцами было подано за
явлений на запись в земельный реестр 6 814 гектаров 
земли, по сравнению с 3 252 гектарами в 1948 году; 
за нетуземным населением было записано 553 гекта
ра, по сравненпю с 546 гектарами в 1948 году; част
новладельческих земель числилось в Территории 
2 963 гектара по сравнению с 2 403 гектарами в 
1947 году. Пять шестых земель, зарегистрированных 
за туземным населением, принадлежат частным ли
цам.

Л е с а

Действующее в территории Того законодательство 
предусматривает причисление лесов к категории 
частных земель Территории только на основании де
крета компссара, издаваемого после обсуждения во
проса в Представите.1ьном собрании; такое законода
тельство ставит своей целью создать систему ограни
чений и специальную охрану лесных богатств.

Площадь лесов и новых лесонасаждений, принад
лежащих к категории владений Территории, составля
ла в 1950 году 38 450 гектаров или 0,7 процента 
всей площади Территории и 1,75 процента ее лесной 
площади.

В отчете за 1950 год указывается, что лесное бюро 
ведет агитацию среди населения за ликвидацию пре
дубеждения против классификации необрабатывае
мых земель и по разъяснению населению той огром
ной роли, которую играют леса в сохранении плодо
родия почвы и в режиме рек.

В докладе Выездной миссии указывается, что на
селение Территории и большинство членов Представи
тельного собрания высказываются против каких бы 
то нп было попыток классификации лесов, усматри
вая в этой классификации ограничение своих свобод 
и не понимая общих задач лесной политики управ
ляющей власти. Как сообщила Выездной миссии уп
равляющая власть, такое отношение населения к это
му вопросу не П03В0.1ЯЛО ей провести классификацию 
лесов в 1948-1949 годах.
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На девятой сесспп Совет по Опеке утвердпл сле
дующую рекомендацию:

С овет по О п е ке , о т м е ч а я , что  в аж н о е  з н а ч е н и е  л есны х з а п о 
в ед ни ко в  и кл а с с и ф и ка ц и и  лесов все ещ е о стаетс я  не я сн о й  для 
м е с тн о го  н а с е л е н и я , в ы ска зы в а ет н а д е ж д у , что у п р ав л я ю щ е й  
властью  б у д у т  пр и ня ты  д ал ь н ей ш и е  меры по р азъ я с н ен и ю  н а с е 
л ени ю  всей  в а ж н о с ти  с о х р а н е н и я  лесов для б л аго с о сто я н и я  Т е р 
р и то р и и , с  те м  чтобы  со п р оти вл ен ие  н асел ен и я  было вскоре  
преодолено.

П р ом ы ш л енн ость  и го рно е дело

Согласно данным годовых отчетов, бедность под
почвы, ненадежность н малочисленность водных пу
тей исключает возможность индустриализации терри
торип Того в ближайшие сроки. В настоящее время 
Территория насчитывает четыре хлопко- и три капо- 
коочпстительных завода и один завод для экстракции 
пальмового масла, построенный и оборудованный 
метрополией и переданный Территории, с потенци
альной производительной мощностью до 2 ООО тонн 
масла. На будущее время имеются виды на создание 
лишь таких мелких предприятий, как, напрпмер, по
строенный в 1949 году завод по производству терто
го кокоса илп крахмальный (тапиока) завод, по
стройка которого проектируется в ближайшем буду
щем.

На четвертой сесснп Совет по Опеке рекомендовал 
управляющей властп всемерно поощрять активное 
содействпе туземного населения промышленному раз
витию Террпторпп, обеспечивая возможность такого 
содействия всеми пмеющимнся в ее распоряжении 
средствами, как-то: выдачей единовременных посо
бии, предоставлением ссуд и прочими видами по
мощи.

В отчете за 1950 год указывается, что промышлен
ная деятельность туземного населения не идет в на
стоящее время дальше переработки сельскохозяйст
венных продуктов (механическая декортикация ко
фе, механическое дробление пальмового ореха) н про
изводства для рынка некоторых строительных мате
риалов, как, например, кирпича, проемного камня. 
Эта деятельность ведется под руководством обществ 
взаимопомощи, по.льзующихся, в свою очередь, содей
ствием п финансовой помощью.

На девятой сесспи Совет по Опеке утвердил ниже
следующую рекомендацию:

С овет по О п е к е , о т м е ч а я , ч то  уп р ав л я ю щ а я  власть п р и н я л а  
меры  для ус тан о в л ен и я  ц енн о сти  и м е ю щ и х с я  в Тер р ито р ии  м и 
нералов и и х р а с п р о с тр а н е н и я , в ы ска зы в а ет н а д е ж д у, что  о на  
со о б щ и т С о в ету  д ал ьн ейш ие св ед ени я  по э то м у  вопросу, уделив  
особое в н и м а н и е  э кс п л о а та ц и и  хр о м и то в ы х и бо кситов ы х з а л е ж е й .

В н е ш н я я  торгов л я

В 1950 году внешнеторговый оборот Террито
рии составлял 5 363 159 500 франков СРА (в 1949 
году —  3 786 744 500 франков), в том числе : экс
порт — 1 528 141 500 фр^*нков (в 1949 году — 
844 714 ООО франков), импорт — 1 824 020 ООО 
франков (в 1949 году — 1 454 430 ООО франков), 
реэкспорт — 35 455 ООО франков (в 1949 году — 
14 512 ООО франков), транзитные товарные пере
возки —  2 175 543 ООО франков (в 1949 году — 
1 473 088 500 франков).

Падение экспорта в 1949 году произошло в основ
ном зя счет татттюки, экспорт которой сократился 
с 11 609 тонн в 1948 году до 2 270 тонн в 1949 году, 
но также и за счет вывоза пальмового ореха н паль

мового масла. В 1950 году экспорт пальмового ореха 
почти удвоился по сравнению с предыдущим годом.

Большая доля экспорта идет во Францию (в 1949 
году —  80 процентов общего тоннажа, в 1950 году — 
45 процентов). Вторым по значению покупателем 
яв.ляется Золотой Берег, за которым следуют Марок
ко, Германия н Нидерланды.

С 1949 года импорт значительно повысился, а 
пменно, на 6 процентов в отношении количества и на 
73 процента в отношенпп стоимости по сравнению 
с 1948 годом. Из общей суммы импорта на долю 
Франции п ее территорий приходится 63,4 процента, 
на долю Соединенного Королевства и британских тер
риторий в Африке —  14 процентов н на долю Южно- 
Африканского Союза — 9,2 процента. В 1950 году 
импорт из Франции и Французского Союза не превы
сил 58,8 процента всего импорта Территории, причем 
на долю Соединенного Королевства п британских тер
риторий в Африке пришлось 14 процентов этого пм- 
норта. Среди поставщиков Территории все большее 
значение приобретают Германия и Япония.

В 1948 году предметы ввоза все еще подлежали 
административным правилам, регулирующим их рас
пределение после ввоза их в Территорию. Согласно 
годовым отчетам этп товары в 1949 году ввозились 
в таких количествах, что стала возможной пх бескон
трольная продаяса, а это, в частности, было особенно 
желательно в отношении цемента н нефти (petrol). 
В начале 1950 года контроль был снят также с про
дажи муки II нефти.

Т а м о ж е н н а я  с и с те м а

В петиции, представленной Выездной мпсспп, чле
ны Представительного собрания указывают, что прп 
существующей спстеме валютного контроля, экспорт 
ряда товаров (кофе, земляной орех, хлопок) разре
шен только во Францию. Когда Выездная миссия по
просила этот факт подтвердить, то управляющая 
власть ответила, что он является следствием введе
ния валютного контроля во время войны. Управляю
щая власть подчеркнула, что в 1949 году валютные 
ограничения были в значительной степени ослабле
ны п в настоящее время распространяются только на 
Бышетказанные три вида товаров, составляющие все
го лишь 10 процентов общей суммы экспорта. Управ
ляющая власть добавила, что этп ограничения не но
сят характера дискриминации, так как онп касаются 
всех жителей Террпторпп без различия националь
ности.

Т у зе м н ы е  о б щ е с тв а  в за и м о п о м о щ и  и коо пер атив ы

В отчете за 1950 год указывается, что кооператив
ного движения в полном смысле этого слова в терри
торпп Того пока еще нет, но существует организация, 
цели которой во многом совпадают с целями коопера
тивов, а пменно, туземные общества взаимопомощи 
II организованный пмп общий фонд. Таких обществ 
в Террпторнн насчитывается девять. Целью этих об
ществ является содействпе производству, повышенно 
урожая II сбыт товарной продукции. Из общего фонда 
членам этпх обществ выдаются ссуды; в 1949 году 
общая сумма выданных ссуд составляла 400 ООО 
фванков СРА, а в 1950 году она повысилась до 2 650- 
000 франков, не считая ряда краткосрочных ссуд, 
выданных различным обществам взаимопомощи.

На седьмой сесспп Совет по Опеке выразил надеж
ду, что управляющая власть будет поощрять создание
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сельскохозяйствниых кооперативов п что туземному 
населению будет предоставлена конкретная возмож
ность принимать Б таковых ответственное участие.

Сог.тасно отчету за 1950 год первая попытка созда
ния кооперативов оказалась безуспешной, но по прось
бе представителей населения, заинтересованных в со
здании управляющей властью подобных обществ, 
к настоящему времени составлены п подучили широ
кое распространение уставы производственных п по- 
требпте.тьских кооперативов, не вызвавшие пока сре
ди населения никакого пнтереса.

На девятой сесспп Совет по Опеке утвердил ниже
следующую рекомендацию :

С о в е т  по О п е к е , с  со ж ал ен и ем  о тм е ч а я  б езу сп еш н о сть  п р о п а 
ганд ы  у п р а в л я ю щ е й  в ласти  в пользу ко о п ер а ти в о в , в ы р а ж а е т  н а 
д е ж д у , ч то  уп р а в л я ю щ а я  власть буд ет продолж ать  д ейство в ать  
в этом  н а п р а в л е н и и , и р еко м е н д у е т  ей п у те м  ку л ь тур н о -п р о св е 
ти те л ь н о й  работы  в о зб у ж д а ть  среди т у з е м н о го  насел ен ия и н тер ес  
к  н о о п е р а ц и и  и со д ей ств о вать  е го  п о н и м а н и ю  э то го  д в и ж е н и я .

Финансы

Общая сумма доходов Территории в 1949 го
ду составила 1 039 859 772,40 франка, а в 1950 го
ду —  991738 350 франков по сравнению с 
703 426 526 франками в 1947 году. Основным источ
ником доходов, как н раньше, являются таможенные 
пошлины, составлявшие 491 742 812,20 франка в 
1949 году и 494 300 ООО франков в 1950 году по срав
нению с 376 791 847,60 франка в 1948 году. Доля 
прямого налогообложения составила в 1949 году 
18,36 процента общей суммы обычных поступлений, 
или 103 012 288 франков, а в 1950 году —  14,3 про
цента, пли 111838 053 франка.

Общая сумма расходов в 1949 году равнялась 
891216 310,50 фнанка, по сравнению с 488 573 
828,80 франка в 1948 году. В 1950 году общая сум
ма расходов составила 798 318 415,80 франка.

Местная валюта —  франк CFA — свободно обме
нивается на валюту метрополии по курсу 1 франка 
CFA за 2 франка метрополии.

Население Территории уплачивает нижеследующие 
налоги:

a) «специфицированный» налог, взимаемый со 
всех доходов (торговопромышленные прибыли, дохо
ды лиц свободных профессий, заработная плата жа
лованье и т.д.) II дополнительный общий подоходный 
налог, с изъятиями на иждивенцев;

b) избирательный налог, взимаемый со всех муж
чин старше 14 лет;

c) налог е недвпжимостп (земли, постройки) ;
d) сборы с лицензий п разрешений.
Взимается кроме того ряд других налогов, как-то:

подорожный налог, налог на разрешение ношения 
огнестрельного оружия, езды на велосипеде.

Налоги уплачиваются исключительно натурой, при
чем, как и в метрополии, взыскание налогов с непла
тельщиков разрешается только в административном 
порядке.

На девятой сессии Совет по Опеке утвердил ниже
следующую рекомендацию:

С о в е т  по О п е к е  с  уд овлетво рением  о тм е ч а е т  м е р о п р и я ти я  
у п р а в л я ю щ е й  власти  по з а м е н е  п о д у ш н о го  н а л о га  пр о гр ес си в 
ны м  под оход н ы м  нало гом  и р еко м е н д у е т  введение в к р а т ч а й ш и й  
с р о к  о б щ е й  си стем ы  подоходного нал о го о б л о ж ени я .

П л ан  с о ц и а л ь н о -э ко н о м и ч е с ко го  р а з в и т и я

1949 II 1950 гг. были периодом дальнейших успе
хов в осуществлении плана социально-экономическо
го развития территории Того, предусматриваемого за
коном 30 апреля 1946 года.

Общая сумма предусматриваемых планом расхо
дов составляет 5 816 070 ООО франков CFA, из кото
рых 3 700 миллионов будет израсходовано на эконо
мическое развитие п 2 024 миллиона —  на развитие 
социальное. К концу 1950 года сумма утвержденных 
расходов достигла 2 219 миллионов франков, из ко
торых было выплачено 1 422 миллиона франков.

Смета расходов на объекты экономического значе
ния включает: 637 миллионов на производство сельско
хозяйственной продукции, 47 миллионов на лесную 
промышленность, 47 миллионов на живой инвентарь,
1 291 миллион на железнодорожный транспорт, 1 233 
миллиона на шоссейные дороги и мосты, 51 миллион 
на строительство портов, 168 миллионов на средства 
связи, 359 МИ.1ЛИ0Н0В на городское п сельское стро
ительство.

Смета расходов на социальные нулсды включает: 
расходы по здравоохранению —  716 миллионов, при
чем на те или другие конкретные цели уже ассигно
вано 470 миллионов; расходы по народному образо
ванию — 686 миллионов, причем на те или другие 
конкретные цели уже ассигновано 233 миллиона.

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

О б щ и е  св ед ени я

Представитель Соединенных Штатов Америки с 
удовлетворением отметил новые успехи в выполнении 
десятилетнего плана экономического развития. Он 
считал, что в плане совершенно правильно дается 
приоритет расширению и улучшению сети железных 
и шоссейных дорог и мостов, п надеялся, что управ
ляющая власть сумеет преодолеть многочисленные 
стоящие перед ней трудности и добиться крупных 
успехов в осуществлении намеченного ею плана в об
ласти связи.

Представитель Союза Советских Социалистиче
ских Республик указал на отсутствие промышленно
сти II на чрезвычайную отсталость в сельском хозяй
стве как на явления, характерные для экономическо
го положения Территории.

Особый представитель управляющей власти заявил, 
что он предоставляет самому Совету по Опеке судить 
о достижениях в хозяйстве Территории, которую при
рода наделила не слишком щедро.

П ер е н ас ел ен и е  в р ай о не  Л а м а -К а р а

Представитель Китая с удовлетворением отметил 
мероприятия управляющей власти для устранения 
угрозы нехватки продуктов питания, созданной пере
населенностью, и высказал мнение о крайней необхо
димости дальнейшей работы в этом направленпи д.тя 
предотвращения постоянно угрожающего Территории 
бедствия.

С ельское хо зя й с тв о

Представите.1ь Новой Зеландии констатировал ус
пешную, новидпмому, работу в области сельского хо
зяйства, в частности по сохранению плодородия поч
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вы H внедрению нередовых сельскохозяйственных ме
тодов.

Представитель Бельгии считал, что в такой терри
тории, как Того, необходимо обратить особое внимание 
на изучение и мелиорацию почвы и что созданное 
управляющей властью Бюро почвоведения добросо
вестно с этой задачей справляется. Представитель 
Бельгии высказал пожелание, чтобы деятельность 
Бюро почвоведения получила в дальнейших отчетах 
более подробное освещение. Он выразпл, кроме того, 
надежду, что управляющая власть держит туземное 
население в курсе своих опытов и привлекает его к 
участию в этой работе.

Представпте.ть Соединенного Королевства с одоб
рением отметпл тщательный и наглядный анализ 
сельскохозяйственных проблем Территории, пред
ставленный в отчете за 1950 год. Чрезвычайно, по его 
мнению, было интересно то, что, как показал научный 
подход к вопросу, традиционный севооборот факти
ческп вполне сооответствует естественному сохране
нию плодородия почвы, а с разнообразием почвы и 
культур согласуются различные системы землеполь
зования. По мнению представптеля Соединенного Ко
ролевства, необходимо было с особым одобрением от
метить как работу управляющей власти по выведе
нию улучшенных сортов основных товарных н пище
вых культур, так II весьма эффективное обслуживание 
туземного крестьянства сельскохозяйственными орга
нами управляющей власти в области фитосанптарип. 
Успешный ход этой деятельности свидете.тьствовад, 
кроме того, II о ценностп централизованной научно- 
нсследовательской работы, выполняемой по инициа
тиве правительства метрополии. Представитель Со
единенного Королевства отметил, что предоставленпе 
указанных услуг в области сельского хозяйства при
вело к полному сотрудничеству со стороны крестьян
ства, добиться которого сплошь п рядом было трудно, 
что свидетельствует не только о высокой квалифика
ции сотрудников управляющей власти как спецпалп
стов, но также об нх умении обращаться с населе
нием. Кроме того, он отметил работу органов управ
ляющей властп по восстановлению плодородия исто
щенных земель в районе Кабре. Считая работу этих 
учреждений образцовой, представитель Соединенного 
Королевства выразпл надежду, что приобретенный 
ими опыт станет через посредство Международного 
бюро почв в Париже, созданного для поощрения меж
дународного сотрудничества в данной области, общим 
достоянием всей тропической Африки.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заявил, что управляющая власть несом
ненно не собирается проводить никаких эффектив
ных мероприятий по сельскохозяйственному развитию 
Территории, по содействию туземному населению в 
деле совершенствования сельскохозяйственных мето
дов, по приобретению тягловых животных п т.д. Он 
сослался на данное в отчете за 1949 год оппсанпе 
практикуемых в Территории сельскохозяйственных 
методов, пз которого видно, что все полевые работы 
производятся вручную. Кроме того, управляющая 
власть только лпшь заинтересована в росте продукции 
тех культур, которые предназначаются для экспорта, 
а не тех, которые нужны для удовлетворения жизнен
ных потребностей самого туземного населения.

Зем л я и зем л еп ол ь зов ани е

По мнению представителя Союза Советских Соцпа
лпстических Республик, заслуживало внимания то

обстоятельство, что управляющая власть не только не 
возвратила туземному населению отчужденные у не
го землп, а, напротив, упорно продолжает дальней
шее отчуждение земель. Совету по Опеке надлежит ре
комендовать управляющей власти вернуть туземному 
населению отчужденные от него так нлн иначе земли 
и впредь не допускать отчуждения земель, принадле
жащих туземному населению.

Л е с а

Представитель Кптая указал, что значение лесных 
заповедников п классификации лесов все еще остает
ся недостаточно разъясненным местному населению. 
Он выразил наде;кду, что кампания, улсе проведен
ная лесным бюро, окал:ется небесполезной и что уп
равляющая власть не перестанет розъяснять населе
нию ту важную роль, которую играют леса в благо
состоянии Территории II ее населенпя, с тем чтобы 
противодействие, оказываемое в настоящее время по 
этому вопросу членами Представительного собрания, 
было в скором времени преодолено.

Представптель Соединенного Королевства выразил 
сожаление по поводу того, что туземное население 
оказывает управляющей власти недостаточно содей
ствия в ее попытках создать лесные заповедники. 
Имеющиеся в настоящее время заповедники состав
ляют всего 1,75 процента лесных массивов п яв.тяют- 
ся безусловно недостаточными. Представптель Соеди
ненного Королевства считал, что Совету по Опеке сле
дует рекомендовать управляющей властп заручиться 
полной поддержкой местного населения п продолн{ать 
осуществление политики охраны лесов от хищниче
ской рубки п обеспечения плодородия почвы па бу
дущее время.

П ро м ы ш л енн о сть

Представитель Бельгии считал открытие заводов в 
Цевье II Анешо признаком прогресса. Он полагал, что 
мероприятия управ.1яющей власти в такпх областях, 
как какаовая промышленность, могут также рассмат
рпваться как первые шаги к индустриализации Тер
ритории.

Представптель Союза Советских Социалистических 
Республик заявил, что управляющая власть даже не 
приняла надлежащих мер для организации тех про
изводств, которые необходимы для переработки мест
ных сельскохозяйственнных культур. Так например, 
хлопок вывозится в сыром виде.

В н е ш н я я  торговля

Представитель Соединенных Штатов Америки с 
удовлетворенпем отметпл послабление валютных ог
раничений II высказал надежду, что окажется возмож
ным предпринять дальнейшие шаги в этом направле
нип.

Т у з е м н ы е  о б щ е с тв а  в за и м о п о м о щ и  и ко о ператив ы

Представитель Кптая выразил сожаление по пово
ду того, что кооперативная спстема не получила того 
развития, которое представлялось желательным. Не
обходимо рекомендовать управляющей власти рас
ширить работу но пропагандированию этой весьма по
лезной спстемы средп населенпя.

Представитель Соединенных Штатов Америки вы
сказал некоторое разочарование по поводу того об
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стоятельства, что все усилия управляющей властп 
стимулировать создание туземной кооперации ровно 
никакого успеха не нмелп. Он считал, что коопера
тивы более эффективно, чем общества взаимопомощи, 
способны обеспечить пропзводственнпкам-туземцам 
необходимый опыт в руководстве пх собственным хо
зяйством па современной, организованной основе. 
Представптель Соединенных Штатов выразпл надеж
ду, что управляющая власть, в соответствии с пре
дыдущими рекомендациями Совета по Опеке, с боль
шей энергией примется за создание сельскохозяйст
венных кооперативов и предоставление туземному на
селению реальной возможностп принять в ппх ответ
ственное участие. Он предложил рекомендовать управ
ляющей власти обсудить возмо:кность приглашения 
на слу:кбу эксперта по кооперации для осуществле
ния плана интенсивной пропаганды в пользу коопе
рации, могущей стимулировать интерес к ней п озна
комить населенпе с методами, обеспечивающими ее 
успех.

Представптель Союза Советских Соцпалпстпческпх 
Республик заявил, что управляющая власть пыталась 
ввести систему правительственных обществ с обяза
тельным участием населения, цель которых состоят 
в содействии европейским фирмам, выкачивающим нз 
Террпторпп сырье.

Ф и н а н с ы

Представитель Союза Советских Соцпалпстпческпх 
Республик заявил, что в Территории все еще преоб
ладает система подушного налога п что главное бремя 
налогообложения лежит на беднейших слоях населе
ния, т.е. на численно самой крупной группе тузем
ного населения. Совету по Опеке надлелснт рекомендо
вать управляющей властп принять меры к замене по
душного налога системой прогрессивного подоходного 
налога нлн, по крайней мере, простым подоходным 
налогом, учитывающим финансовые ресурсы п пла- 
телсеспособность населения.

Особый представитель управляющей власти заявил, 
что оплачиваемая туземным населением доля госу
дарственных расходов значительно меньше имеющих
ся у него возмолсностей, вопреки всему тому, что бы
ло сказано в некоторых петициях. Особый предста
витель добавил, что управляющая власть, заботясь 
о благосостоянии туземного населения, решилась в 
интересах социально-экономического развптпя Тер
риторип на значительные финансовые жертвы. Поми
мо этого управляющая власть согласилась взять на 
себя часть бремени по выплате лсалования пекото- 
вых нз наиболее ответственных чиновников.

П л а н  с о ц и а л ь н о -э ко н о м и ч е с ко го  р а з в и т и я

Представитель Кптая с одобрением отметпл, что 
выполнение плана социально-экономического разви
тия Территории идет успешно. Он ташке высказал 
удовлетворение по поводу того, что часть ассигнован
ных на выполнение плана сумм была выделена на 
улучшение средств связи п здравоохранения. Пред
ставптель Кптая выразпл надежду, что управляющая 
власть поторопится с вьшолнением плана, которому, 
безусловно, суждено принести туземному паселенпю 
огромную пользу.

Особый представптель управляющей властп заявил, 
что без утвер:кдениого ею десятилетнего плана со
циально-экономического развития Территория остава
лась бы на точке замерзания.

П у т и  соо бщ ени я

Представитель Кптая с интересом отметил, что в 
отчетах за 1949 п 1950 годы говорится об адэкват- 
ностп сети дорог и железных дорог, а ташке морских 
II воздушных портов для удовлетворения нулсд Тер
рпторпп. Он ташке отметпл, что в этпх отчетах под
черкивается необходимость напрячь все силы для 
улучшенпя II модернизации существующей сети пу
тей сообщения. Представитель Китая выразил надегв- 
ду, что управляющая власть примет конкретные ме
ры для разрешения вставших перед ней транспорт
ных проблем. Он с удовлетворением отметпл, что пз 
средств плана PIDES для этой цели выделены сум
мы, II выразил наделгду, что в следующем отчете Со
вету по Опеке будет сообщено, в какой стадии на
ходится работа в данной области.

IV . С О Ц И А Л Ь Н Ы Й  П РО ГР ЕС С

Обзор положения и рекомендации 
Совета по Опеке

О сновны е свободы

Согласно годовым отчетам за 1949 и 1950 гг. пра
ва человека п основные свободы гарантированы всем 
жителям Того без исключения. Законодательство о 
свободе печати п свободе ассоциаций следует фран
цузскому образцу. За 1949 п 1950 гг. цензуры вве
дено не было.

Выездная мпсспя с удовлетворением отметила в 
своем отчете, что жители Террпторпп совершенно сво
бодно выражают свои взгляды, причем Миссия счи
тает, что эта свобода, которой пользуется население 
Территории, заслуживает всяческого одобрения.

Свобода собраний, свобода труда п свобода мысл1г„ 
совести и отправления религиозного культа гаранти
рованы конституцией 1946 года п пр'едшествующтг 
ей законодательством.

Уголовные законы одинаковы для всего населения: 
ппкто не может быть арестован пначе как по ордеру 
компетентного судьи; аресты по административный 
II полицейским ордерам не допускаются.

Отчеты указывают, что в течение 1949 п 1950 гг. 
не наблюдалось нн одного случая рабства в точном 
смысле этого слова. В 1949 году прокурору было пе
редано два дела о выдаче людей в распоряжение 
третьих лпц в качестве заклада в обеспечение упла
ты долгов, что является уголовно наказуемым ' дея
нием.

Отчеты указывают ташке, что ныне действующее 
законодательство не ограничивает свободы передви- 
ясенпя рабочих на Территории и что оно не знает ра
совой дпскрпминацни; в случаях дпскрпмпнацпи ви
новные подлежат судебному преследованию.

В двух полученных Выездной миссией петициях был 
поднят вопрос о расовой дискрпмпнацип, в частности 
в связи с составом присяжных заседателей выездных 
сессий суда. На своей седьмой сессии Совет по Опе
ке выслушал представленное особым представителем 
управляющей власти объяснение, где указывалось, 
что согласно недавно вынесенному решению любой 
грамотный представптель туземного населения Того 
может быть присяжным заседателем в таком суде. 
Совет обратил внимание авторов петиции на утверж
денную Советом на его четвертой сесспп рекоменда
цию, в которой было отмечено заверение управляго-
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щей власти о том, что все следы расовой дискрими
нации на Территории устранены, п выражалась на
дежда, что в следующих отчетах будут приведены 
данные об эффективном осуществлении этой полити
ки.

Л о л о ж е н и е  ж е н щ и н ы

С юридической точки зрения п по французскому 
законодательству женщина пользуется одинаковыми 
правами с мужчиной. Но управляющая власть ука
зывает, что фактическое пололгенпе лшнщпн в Того 
все еще зависит от их пололгенпя в обществе и от 
обычаев, господствующих в их окружении. Как ука
зывается в отчете за 1950 год, лгенщпны в Того'по
лучили те лее граледанскне права, что и французские 
женщины, но громадное большинство пх попрелгнему 
лшвет по предписываемым обычаем правилам.

Женщине открыт доступ на грагкданскую службу 
II на занятие свободными профессиями; леенщпна 
пользуется политическими правами наравне с мул:- 
чпнон. Женщина туземка была избрана в 1950 году 
членом муниципального совета в Ломе. Согласно от
чету за 1950 год в настоящее время имеется 120 
женщин чпновнпц, по сравнению с семидесятые семью 
в 1948 году.

На своей седьмой сессии Совет по Опеке, отметив, 
что лшнщпна на Территории занимает более низкое 
пололгенпе, чем мулгчпна, выразил наделщу, что по- 
лолшнпе л;енщпн ыолгет быть улучшено путем про
ведения длительной кампании массового просвеще
ния.

В отчетах за 1949 и 1950 годы указывается, что 
пройдет не мало времени, пока пололсенпе лшнщпны 
в Того II во всей «черной» Африке улучшится, ибо 
обычаями пренебрегать нельзя. Отчеты указывают 
ташке, что полигамия все еще существует, но случаи 
полнгампи становятся все более и более редкими.

Трудовое зако н о д ател ь ств о  и условия тр у д а

В отчетах за 1949 п 1950 годы указывается, что 
в трудовом законодательстве за эти годы никаких 
изменений не произошло.

Выездная миссия сообщает, что минимальные став
ки заработной платы для неквалифицированных ра
бочих колеблется между 40 и 70 франками в день и 
что ставки заработной платы рабочих п слулшщнх, 
не состоящих на государственной слулгбе, подверга
ются периодическому пересмотру для приведения их 
в соответствие с ростом дороговизны.

В конце 1950 года на Территории имелось трид
цать семь профессиональных союзов пли профессио
нальных ассоциаций с 3 750 членами в общей слож
ности. Два новых профсоюза находятся в процессе 
организации. Девятнадцать профессиональных сою
зов объединились для создания профсоюзной ассо
циации.

Хотя в 1949 II в 1950 гг. п произошло несколько 
трудовых конфликтов, они, как сообщают, никогда 
не' сопровождались насилием.

Территория обладает сравнительно обильными ре
сурсами рабочей силы. Спрос п предложение рабочей 
силы приблизительно уравновешивают друг друга. В 
1950 году среди канцелярских служащих в .Томе 
имелось небольшое количество безработных.

Согласно отчетам за 1949 п 1950 гг. после изда
ния Закона 11 апреля 1946 года насильственный нлп

принудительный труд был совершенно отменен. Пра
вительство вербует рабочих только для удовлетворе
ния своих собственных потребностей. Рабочие вербу
ются нлп при помощи Бюро по найму (Office de 
placem ent), услуги которого представ.1яются бес
платно, или непосредственно работодателями. Число 
эмигрирующих рабочих очень незначительно, и рабо
чие за пределами Территории не вербуются.

На своей четвертой сессии Совет по Опеке отме
тил, что французский парламент работает над трудо
вым законодательством для заокеанских территорий, 
имеющим своей целью восполнить отсутствие надле
жащего трудового кодекса. Он выразил надйкду, что 
управляющая власть закончит работу над этим за
конодательством II обеспечит издание соответствую
щих законов в скором времени.

На своей седьмой сесспп Совет по Опеке с сожале
нием отметил, что трудовой кодекс до спх пор еще не 
стал законом, выразил надежду, что соответствую
щее законодательство будет проведено в ближайшем 
будущем п что оно будет в полной мере охранять 
права и интересы рабочих. Совет считал таклсе, что 
при установлении минимальных ставок заработной 
платы рабочим доллсен быть обеспечен удовлетвори
тельный уровень лспзнп н что пх интересы доллсны 
быть огралсдены, поскольку ото касается болезней п 
несчастных случаев, связанных с пх работой, п что 
профессиональным союзам доллсна быть дана воз- 
ыолсность участвовать в проведении обследований по 
такого года вопросам, как болезнь и старость.

В отчете за 1950 год указывается, что кодекс за
конов Французского Союза о труде в настоящее вре
мя обсулсдается парламентом, который уже подверг го
лосованию ряд его статей. В течение девятой сессии 
Совета по Опеке управляющая власть указала, что 
текст кодекса законов о труде утверладен Ассамбле
ей Французского Союза и Национальной ассамблеей 
II что он будет обсулсдаться Советом Республики в 
блплганшем будущем.

В отчете за 1950 год указывается ташке, что став
ки заработной платы для рабочих устанавливаются 
нлп коллективными договорами нлп по приказам ко
миссара II что минимальные ставки заработной пла
ты были повышены после достигнутого в декабре 
1950 года соглашения, причем заработная плата ра
бочих первой категории повысилась с 3 100 до 3 725 
франков в ыесшц а заработная плата квалифициро
ванных рабочих —- с 10 600 франков до 11 975 фран
ков.

В отчете таклсе сообщается, что в Ломе ставки за
работной платы неквалифицированных рабочих повы
сились с 20 франков в день в 1946 году до 72 фран
ков в 1949 II до 82-95 франков в 1950 году. Повы
шение заработной платы государственных слунсащпх 
было еще более значительным. Кроме того, к мини
мальной ставке заработной платы добавляется прег 
мня за выслугу лет в размере 5, 10 или 15 процен
тов в соответствии с тем, прослулсил ли рабочий пять, 
десять пли пятнадцать лет в одном и том лее пред
приятии; в некоторых отраслях промышленности к 
этому добавляется таклсе премирование за продукцию 
II единовременное вознагралсденпе в конце года.

Во время девятой сессии Совета по Опеке управ
ляющая власть указала, что в 1950 году на всей 
Территории было 156 безработных.

На своей девятой сессии Совет утвердил следую
щие заключения п рекомендации;
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С о в ет, н а п о м и н а я  о р е к о м е н д а ц и и , сд ел анной и м  н а  седьм ой  
с е с с и и , п р и н и м а е т  к  свед ению  со о б щ е н и е  уп р ав л я ю щ е й  в ласти  
по вопросу о ко д ексе  з а к о н о в  о тр у д е  и п р е д л а гае т  уп р ав л яю щ е й  
в л асти  в в о з м о ж н о  ско р о м  в р ем ен и  пр е д став и ть  э то т  а к т  С овету  
и в ы р аж ает н а д е ж д у , ч то  после то го  к а к  ко д екс  б уд ет обнародо
в а н  он с о зд ас т н а д л е ж а щ у ю  основу для за щ и ты  прав  и и н те р е 
сов  ту з е м н ы х  р а б о ч и х .

З а р а б о т н а я  п л а т а  и уровень  ж и з н и

Согласно отчету за 1950 год устранение отранпче- 
Hiiiî по продаяш импортированных товаров п пересмотр 
ставок заработной платы в значительной степени со
действовали повышению уровня :кизпп. В отношении 
питания, оде:кды п жилищных условий отмечается 
большое улучшение, в особенностп па юге п в городах.

На своей четвертой сессип Совет по Опеке отме
тил, что ставки заработной платы в Того очень низки 
II в некоторых случаях они дают населепшо возмож
ность существования только на самом низком уровне, 
п рекомендовал управляющей властп предпринять 
специальное обследование по вопросу о заработной 
плате II уровне жизни туземного населения. Совет на
стоятельно рекомендовал управляющей властп при
нять определенные меры к повышению уровня зара
ботной платы II уровня жпзнн, поскольку это касает
ся одежды II лшлищпых условий, а также медицин
ского II социального обслуживания.

На своей седьмой сесспп Совет по Опеке имел в 
своем распоряженпп представленные управляющей 
властью подробные данные относительно заработной 
платы II уровня испзни в Того. Он указал, что шкала 
минимальных ставок заработной платы доллсна уста
навливаться с учетом того, что рабочим должен быть 
обеспечен удовлетворительный уровень жнзпп.

В отчете за 1950 год указывалось, что, хотя не 
было сделано обзора экономического положения от
дельного хозяйства в Территории, Консультативная 
комиссия по вопросам труда (Commission consulta
tive du tra v a il) , устанавливая минимальные основ
ные ставки заработной платы, принимала во внима
ние индексы стоимости жпзнп; последние устанавли
вались, исходя из обычного питания туземного насе
ления II учитывая его минимальные потребности. Этп 
индексы былп представлены представителями проф
союзов.

В отчете также указывается, что в Территории нет 
принудительного страхования, но что в настоящее 
время подвергается изучению законопроект о пред
отвращении производственных несчастных случаев п 
компенсации пострадавшим от несчастных случаев п 
заболевшим профессиональными болезнями п что этот 
законопроект будет в ближайшем будущем внесен в 
парламент. Во многих случаях пострадавшие уже 
компенсируются, так как пм предоставляется бес
платная медицинская помощь, включающая услуги 
медицинского персонала во время болезни и родов.

Ва своей девятой сесспп Совет но Опеке утвердил 
следующую рекомендацию :

С о в ет, о т м е ч а я  те н д е н ц и ю  к  ро с ту  ц е н , р е к о м е н д у е т  у п р а в 
л яю щ ей  власти  н е п р е с та н н о  следить з а  со о тн о ш ен и е м  м еж д у  с т а в 
ка м и  зар а б о тн о й  платы  и стоим остью  ж и з н и  и п р и н и м а ть  необ
ходим ы е м еры , для то го  чтобы  о б ес п еч и ть  непреры вное повы
ш е н и е  уро вня ж и з н и  ту з е м н о го  н а сел ен и я .

З д р ав о о хр ан ен и е

Отдел здравоохранения подразделяется на две 
службы, а именно стационарную службу врачебной

помощи туземному населению, которая ведает терапи
ей, и службу подвижных диспансеров, оказывающих 
лечебно-профилактическую помощь.

Ассигнования на здравоохранение по местному 
бюджету на 1950 год достигли 186 686 ООО франков 
CFA, т.е. составили 20 процентов обычных расходов 
но местному бюджету, тогда как в 1949 году было 
ассигновано 108 994 ООО франков, а в 1948 году 
—  66 321 ООО франков.

К этим суммам надлежит добавить кредиты, пре
доставленные согласно плану FIDES на улучшение п 
расширение здравоохранения п составляющие всего 
716 625 ООО франков CFA, пз коих 175 миллионов 
уже было израсходовано, а 139 мшопонов подлежа
ло израсходованию в теченпе 1950/1951 года. С 1948 
по 1950 год включительно было открыто двадцать 
пять диспансеров п двенадцать постоянных медицин
ских пунктов. В 1950 году была закончена построй
ка сорока павильонов при строящейся в Ломе п от
вечающей современным требованиям больнице на 
600 коек II закончено оборудование последней.

Что касается работы подвижных диспансеров, ока
зывающих лечебно-профилактическую помощь, про
грамма составлена таким образом, чтобы медицин
ский осмотр всего населения Территории произво
дился раз в год.

Выездная мпсспя, которая отметила, какими об
ширными помещениями п современным оборудовани
ем располагает новая больница в Ломе, получила от 
управляющей властп меморандум относите.льно эпиде
мии церебро-сшшалыюго менингита, вспыхнувшей в 
районе Лама-Кара в 1949 году. В отчете за 1950 
юд указывалось, что тогда как в 1949 году поступили 
сообщения о 10 531 заболевании, в 1950 году было 
сообщено о 2 804 случаях. Несмотря на это, продол
жают приниматься превентивные меры.

На своей седьмой сессип Совет по Опеке настоя
тельно рекомендовал, чтобы управляющая власть, 
воспользовавшись всеми имеющимися в ее распоря- 
:кеннп средствами, приняла более энергичные меры 
для борьбы с распространением эпидемии церебро
спинального менингита увеличив для этой цели, в 
частности, число врачей, обслуживающих центры, со
зданные для лечения этой болезни. Далее, отметпв 
благоприятное впечатление, произведенное на Вы
ездную миссию новой больницей в Ломе, Совет вы
разпл управляющей властп свое удовлетворение по 
поводу предпринятых ею в области здравоохранения 
шагов II указа.л, что по его мнению необходимо об
ратить особое внимание на подготовку большего чнс^ 
ла африканских медицинских работников.

Управляющая власть в своем отчете за 1950 год 
сообщила, что в конце этого года медицинский пер
сонал состоял пз двенадцати докторов медицины (в 
том числе двух туземцев), семнадцати врачей-афрп- 
канцев, двадцати шести акушерок, из коих одна бы
ла европейкой, и некоторого числа других медицин
ских работников. В 1950 году двенадцать студентов 
пз Того посещали медицинские курсы во Франции, 
семь студентов обучались фармацевтике п один — 
зубоврачебному делу. Начиная с октября 1950 года, 
лпца, окончившие школы в Того, моглп продолжать 
свою медицинскую подготовку в дакарской школе. Та
ким образом, согласно отчету управляющей властп 
подготовка «врачей-афрпканцев» будет закончена. 
На смену пм придут со временем доктора медицины, 
получившие дипломы в метрополии. На девятой сес
спп Совета управляющая власть сообщила, что со
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гласно недавно изданному декрету африканские вра
чи, фармацевты и акушерки могут, выдерлсав спе
циальный экзамен н пройдя курс обучения во Фран
ции, получать государственные дипломы.

Отчеты за 1949 и 1950 годы указывают на особое 
Бннмапне, которое обращается па попечение о мате
ри II ребенке. Для этой цели, в частности, подготов
ляются II работают под наблюдением врачей афри
канские сестры-экономкп, состоящие на лсалованьи. В 
настоящее время в деревнях п центрах Территории 
работает пятьдесят девять африканских сестер-эко- 
помок. Кроме того, в двенадцати родильных домах 
Того в 1950 году родилось 6 412 младенцев но срав
нению с 5 544 в 1949 году п 4 320 в 1948 году. На
конец, с апреля 1950 года в родильных домах делают
ся противотуберкулезные прививки.

На своей седьмой сессии Совет по Опеке, так лее 
как это сделала Выездная миссия, отдал доллшое 
жертвенной работе францулсенок, посвятивших себя 
уходу за прокал;еннымп в изоляторе н лечебном цент
ре в Абота.

На своей девятой сесспп Совет утвердил следую
щие заключения н рекомендации:

С о в е т , о т м е ч а я  кр у п н ы е  у с п е х и , д о с ти гн у ты е  в деле зд р ав о 
о х р а н е н и я  в  Т е р р и то р и и , в о со бенно сти  б л аго д ар я  ув ел ич ен ию  
а с с и гн о в а н и й  н а  п о с тр о й ку  з д а н и й , м ед и ц и н ско е  об орудов ание и 
н а б о р  п е р с о н а л а , ка ко в ы е а с с и гн о в а н и я  в 1 9 5 0  году составил и  
2 0  п р о ц е н то в  о б щ ей  су м м ы  б ю д ж е т а , и с  од об рен ием  п р и н и м а я  к  
св ед ени ю  р а с ш и р е н и е  м ед и ц и н ско го  о б с л у ж и в а н и я  п у те м  со зд а 
н и я  п о д в и ж н ы х  д и с п ан сер о в , в ы р а ж а е т  н а д е ж д у , ч то  уп р ав л я ю 
щ а я  в л асть  найд ет в о зм о ж н ы м  д ал ьн ей ш ее ув е л и ч е н и е  ч и с л а  
больниц  и р а с ш и р е н и е  п р о ч и х  видов м е д и ц и н с ко го  о б с л у ж и в а н и я .

С о в е т , с  удовлетворением  о тм е ч а я  д ополнительны е в о зм о ж 
н о сти  п о д го то в ки  м е д и ц и н с ко го  пер со н ал а в Д а к а р е  и по л учени я  
т у з е м ц а м и  го с у д а р с тв е н н ы х  диплом ов во Ф р а н ц и и , в ы р а ж а е т  н а 
д е ж д у , ч то  у п р а в л я ю щ а я  власть  п р и м ет д ал ь н ей ш и е меры  для 
п о л у ч е н и я  т у з е м ц а м и  пов ы ш ен ной  про ф ессиональной по д го то в ки , 
з а к л ю ч а ю щ и е с я , на р яд у  с  п р о ч и м , в пр ед о став л ени и  сти п е н д и й  
и о к а з а н и и  д р у ги х  видов ф инан сов о й  по м о щ и .

П е н и т е н ц и а р н а я  о р га н и з а ц и я

В главном центре калсдого округа (cercle) и райо
на (subdivision) имеется тюрьма. Спенпальная ко
миссия ((Commission de surveillance) под предсе- 
тельством председателя трибунала первой инстанции 
наблюдает за соблюдением действующих правил, в 
особенности в отношении питания, гигиены, труда и 
медицинского ухода. Прокурор Республики регуляр
но осматривает тюрьмы.

Постановлением от 12 ноября 1950 года былп от
менены предписания, на основании которых частные 
лица и предприятия могли пользоваыюя трудом за
ключенных. Согласно постановлению от апреля 1949 
года, измененному в мае 1950 года, был установлен 
план сбережения для заключенных части их заработ
ков. Заключенные получают сразу половину заработ
ной платы, а остальное выплачивается им при выходе 
из тюрьмы.

Согласно постановлению от 9 февраля 1949 г. в 
Тове был открыт исправительный дом для малолетних 
преступников, в котором дается начальное образова
ние и организованы плотничные работы. В конце 
1950 года в этом исправительном доме находилось 
семь малолетних преступников.

А л ко го л ь  и сп и р тн ы е  н а п и т к и

В отчете за 1949 год было отмечено, что пошлины 
на ввоз ферментированных п дистиллированных на
питков в Того значительно ниже, чем в соседних тер

риториях, результатом чего был незаконный вывоз 
этих напитков в последние. В 1949 году в целях пре
кращения этого экспорта и сокращения потребления 
спиртных напитков в Того ' администрация внесла в 
Представительное собрание два законопроекта, пер
вый для повышения импортных пошлин, а второй для 
введения строгого контроля над распространенпем 
этих напитков в пределах Территории. Собрание от
вергло оба законопроекта. Но розничная продажа 
спиртных напитков была урегулирована постановле
нием от 27 апреля 1949 года, принятым Частным со
вещанием (Conseil privé).

На своей седьмой сесспп Совет по Опеке рассмот
рел ряд петиций, касающихся алкоголя, в частности 
петицию, поступившую от Представительного собра
ния. Совет, отметив усилия, прилагаемые админист
рацией для борьбы с чрезмерным потреблением алко
голя, обратил внимание Представительного собрания 
на необходимость сотрудничества в этом вопросе с 
администрацией.
Городское пл ан и р о в ан и е  и ж и л и щ н о е  строител ьство

В настоящее время осуществляется городской план 
модернизации Ломе. В течение 1950 года было про
ложено одиннадцать с половиной километров улиц и, 
кроме того, расширяется система городского освеще
ния. В 1950 году было построено 150 зданий частны
ми липами, а также восемнадцать'жилых домов для 
гражданских служащих, нз копх десять предоставлено 
в распоряжение африканцев. Здание Представитель
ного собрания было расширено.

В отчете за 1950 год сообщается, что в скором вре
мени начнутся работы по проведению плана город
ского строительства в Сокоде, утвержденного в сентя
бре 1950 года, а городское освещение будет установ
лено в течение 1951 года.

В отчете за 1950 год такл;е отмечено, что админп- 
страция обращает особое внимание на вопрос водо
снабжения. Постройка водопроводов Палпме п Баса- 
ри у;ке закончена, водопровод, снабжающий Цевне и 
окружающие деревни, строится в настоящее время, а 
водопроводные работы в Атакиаме начнутся в скором 
будущем.

Р е ги с т р а ц и я  а к то в  гр а ж д а н с ко го  со с то я н и я

На своей седьмой сессии Совет по Опеке принял к 
сведению, что в Территории регистрация актов граж
данского состояния не обязате.тьна, п рекомендовал 
управляющей власти ввести систему общеобязате.ть- 
ной регистрации в известных населенных пунктах п 
районах, в которых уже имеются центры по регистра
ции актов гражданского состояния, считая это первым 
шагом на пути к введению обязательной регпстрацпи 
во всей Террнторпн.

В отчетах за 1949 и 1950 годы сообщалось, что со- 
согласно постановлению от 10 ноября 1938 года реги
страция актов гражданского состояния была объявле
на обязательной для лиц известных категорий, госу
дарственных служащих, вождей и т.п. Для прочих 
она была объявлена обязательной лишь в крупных го
родах и центрах с правительственными школами и г. 
пределах пяти километров от этих городов.

Постановлением от 5 мая 1949 г. старосты деревень 
былп уполномочены выполнять ф»ункцпп регистратор 
ров при содействии обученных грамоте секретарей. 
Такпм образом к концу 1950 года было создано 246 
регпстраппонных центров. В отчете за 1950 год ука
зывается на то, что число этих пентров будет с годами 
постепенно твеличпват1>ся.
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Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

О сновны е свободы

Представитель Аргентины выразпл свое удовлетво
рение тем обстоятельством, что жптелп Территории 
пользуются свободой выражения своих мнений.

З ако н о д ател ь ств о  о тн о си тел ьн о  условий тр у д а

Представитель Аргентины заявил, что он хотел сде
лать замечания относительно кодекса законов о труде, 
но это оказалось невозможным, так как управляющая 
власть не провела в жпзнь соответственных резолю
ций Совета по Опеке. Принимая во внпманпе то об
стоятельство, что наличие такого акта могло позво
лить сделать более точные заключения относительно 
действительного пололсенпя рабочих в Территории, 
оратор настоятельно рекомендовал управляющей вла
сти ускорить принятие необходимых мер.

Представитель Кптая с удовлетворением отметпл, 
что проект кодекса законов о труде скоро будет утвер
жден французским парламентом, п выразпл надежду, 
что по обнародовании этот кодекс представит собой 
достаточную основу для защиты интересов туземных 
рабочих, включая необходимые мероприятия в обла
сти социального попечения и социального обеспече
ния.

Представитель Союза Советских Соцпалпстпческпх 
Республик заявил, что управ.1яющая власть не сделала 
ничего для органпзацпн социального обеспечения ту
земного населения.

Особый представптель управ.1яющей властп отме
тил, что некоторые члены Совета по Опеке выразили 
беспокойство по поводу задержки опуб.1пкованпя за
конов о труде, II указал, что медленность процедуры 
вызывается той тщательностью, с которой Ассамблея 
Французского Союза изучает кодекс для того, чтобы 
приспособить его к условиям, имеющимся в заокеан
ских территориях. Особый представитель добавил к 
этому, что кодекс законов о труде, который содержит 
как основные положения, действующие на территории 
метрополпп, так п положения различных международ
ных конвенций, которые могут быть применимы в дан
ном случае, подвергается сейчас публичному обсуж
дению п будет вскоре обнародован. Вопрос о созданпп 
системы социального обеспечения такя:е изучается, п 
задержка вызывается только необходимостью приня
тия мер по приспособлению полоашния о социальном 
обеспечении к местным условиям. Благоприятные ус
ловия труда обеспечиваются наличием инспекции тру
да и различными относящимися к этому вопросу за
конами.

З а р а б о т н а я  п л а та  и ур о вен ь  ж и з н и

Представитель Аргентины с удовлетворением отме
тил изменения в отношении ставок минимальной за
работной платы, размеров пособий престарелым и 
ежегодного отпуска с сохранением содержания. Ора
тор предложил провестп законодательные меры о ра
спространении социального обеспечения на тех рабо
чих п слу:кащпх, которые не покрываются существу
ющими положениями. Настоятельно необходимо все
сторонне разработать план надлежащей пенсионной 
системы для того, чтобы освободить всех без искл1 0  
ченпя рабочих от страха экономической необеспечен
ности в старости. Оратор отметил также, что некото
рые предпрнннматедп в Того удерживают принадле

жащие ИХ рабочим II служащим комиссионные года
ми или до тех пор, пока они не перестают работать в 
этом предприятии. Представптель Аргентины выра
зил мнение, что такие комиссионные составляют не
раздельную часть заработка п, как форма доброволь
ных сбереашний, онп вряд ли желательны, так как, 
судя по имеющемуся опыту, они могут явиться сред
ством воздействия на служащего или рабочего. К то
му же совершенно невозможно определить, было лн 
получено согласие служащего или рабочего на такое 
сбережение. Оратор полагает, что управляющая власть 
должна немедленно вмешатьвя п добиться того, чтобы 
эти комиссионные выплачивались одновременно с за
работной платой плп, ес.1и это невозможно, чтобы они 
выплачивались без задержки в теченпе определенно
го срока. Это облегчит контроль со стороны инспек
ции труда. Представптель Аргентины отметпл также, 
что в некоторых случаях работодате.ль имеет право 
вычитать пз заработной платы стоимость отпущенно
го продовольствия или предоставляемого помещения. 
Представптель Аргентины напомнил о том принципе, 
что заработная плата и жалованье должны выплачи
ваться без всяких вычетов, п настоятельно рекомендо
вал управляющей власти принять необходимые меры 
для исправления настоящего положения.

Представитель Кптая заявил, что можно отметить 
с удовлетворением тот факт, что за отчетный период 
в два года заработная плата все время росла; однако, 
ввиду тенденции роста товарных цен за тот же самый 
период, неясно, поспевал ли рост заработной платы 
за ростом товарных цен. Оратор рекомендовал управ- 
•лящей властп все время следить за соотношением за
работной платы II товарных цен п добиться того, 
чтобы туземцы мог.ш продолжать пользоваться прием
лемым жизненным уровнем.

Представптель Союза Советских Соцпалпстпческих 
Республик заявил, что в отношении ставок заработ
ной платы доклады управляющей властп показывают, 
что туземцы являются жертвой неприкрытой дпскри- 
мпнацпп. Напрпмер, жалованье полицейских инспек- 
торов-европейцев почтп вдвое превышает жалованье 
полицейских инспекторов-туземцев. Кроме того, по
мимо жалованья европейцы получают всякого рода 
надбавки п наградные, как это видно из приказа ко
миссара от 22 июня 1949 года.

Особый представптель управляющей власти заявил, 
что сравнение ставок заработной платы и стоимости 
жпзнп показывает, что прожиточный минимум, уста
новленный управляющей властью, является справед
ливым II учитывает стоимость жизни. Представптель 
добавил, что Д.ЛЯ каждого, кто хочет работать, на Тер
ритории имеется достаточно работы. Безработицы 
фактически нет.

З д р ав о о хр ан ен и е

Представитель Новой Зеландии выразил надежду, 
что управляющая власть приложит все усилия к то
му, чтобы увеличить число докторов, так как в настоя
щее время на одного доктора приходится 34 ООО жи
телей, что, несомненно, является слишком большим 
числом.

Представптель Таиланда считал, что подвижные 
диспансеры и профилактические отряды должны рас
ширить свою работу так, чтобы туземное население 
могло чаще пользоваться их услугами.

Представитель Китая считал, что рост бюджетных 
ассигнований на здравоохранение в обшем бюджете 
и дополнительных ассигнований по плану F ID E S  про
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изводит благоприятное впечатление. Он высказывает 
одобрение управляющей власти за огромную работу, 
проделанную в области здравоохранения, а также за 
значительное увеличение числа медицинских работ
ников. Оратор также с одобрением отозвался о ме
рах, принятых управляющей властью для удовлетворе
ния потребности Территории в медицинском персона
ле, п выразил мнение, что предусматриваемое недав-- 
ним декретом открытие медицинской школы в Дакаре 
является правильным шагом в этом направлении.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заявил, что положение со здравоохранени
ем не удовлетворительно п что управляющая власть 
не приняла необходимых мер для улучшения этого 
печального положения. Заболеваемость исключитель
но высока, п наблюдаются многочисленные случаи за
болеваний, требующих хирургического вмешательст
ва, случаи сифилиса, рака и т.д. Детская смертность 
состав.тяет 76,8 на тысячу новорожденных. Оратор 
заявил, что представленные управляющей властью 
сведения показывают, что в области медицинского 
обслуживания туземное население подвергается гру
бой дискриминации. Отчет за 1949 год (стр. 279 и 
282 англ. текста) показывает, что число больничных 
коек для европейцев в округах Ломе-Тсевье и Атак- 
паме значительно превосходит число коек для афри
канцев. Оратор считает, что для улучшения положе
ния в области здравоохранения Совет по Опеке дол
жен рекомендовать управляющей власти значительно 
увеличить’ бюджетные ассигнования на нужды здра
воохранения.

Особый представитель управляющей власти ука
зал, что приводящиеся в докладе статистические дан
ные Департамента народного здравоохранения по во
просам здравоохранения говорят сами за себя. Круп
ные ассигнования на цели здравоохранения дали воз
можность модернизировать медппипское и больничное 
обслуживание. Представитель управляющей власти 
добавил, что больницы открыты как для европейцев, 
так и д.тя туземцев, без всякой дискриминацип. Он до
бавил так/ке, что подготовка врачей, получающих го
сударственные дипломы, является одной из областей, 
в которой управляющая власть прилагает большие 
усилия.

V.  П Р О Г Р Е С С  В О БЛАСТИ О Б Р А ЗО В А Н И Я

Обзор положения и рекомендации 
Совета по Опеке

О б щ и е  с в е д е н и я

Цел1.ю народного образования в Того, как указы
вается в докладе за 1950 год, яв.тяется борьба с не
грамотностью II подготовка персонала, необходимого 
для управления Территорией п для ее экономическо
го развития.

На своей четвертой сессии Совет по Опеке привет
ствовал введение бесплатного обучения в правитель
ственных школах, но считал, что развитие народного 
образования до.тжно протекать еще более интенсив
но. Совет по Опеке также с интересом отметил деся
тилетний план развития образования.

На той же сесспп Совет по Опеке рекомендовал уп
равляющей власти уделить особое внимание вопросу 
подготовки учителей из туземцев.

Выездная миссия отметила, что африканские учи
теля в частных школах не обладают надлеягащей ква
лификацией (m onitors) и принимаются без конкурс

ных экзаменов. Часто онп слишком молоды и нужда
ются в руководстве.

Па своей седьмой сессии Совет по Опеке, отметив, 
что программа подготовки учителей требует значи
тельного расширения, рекомендовал улучшение дела 
подготовки учителей. Отметив дальше малое число де
вочек, посещающих школы, Совет по Опеке рекомен
довал, чтобы управляющая власть продолжала при
нимать меры к увеличению числа учениц в школах. 
Наконец, на той же сессии. Совет по Опеке отметил, 
что управляющая власть ввела образование для взро
слых, II предложил ей еще интенсивнее работать в 
этой области II продолжать энергичную борьбу с не
грамотностью.

Начальное образование дается государственными и 
миссионерскими школами; последние субсидируются 
правительством; причем они следуют той же програм
ме, что II правительственные школы, н находятся под 
наблюдением Департамента народного образования.

В 1948 году в школах обоих родов было 24 601 уча
щихся, в 1949 году таковых было 37 285, а в конце 
1950 года —  40 833, пз копх 21 504 посещали пра
вительственные шко.ты, а 19 329 — частные школы; 
общее число учащихся составляет 30 процентов об
щего числа детей школьного возраста. В 1950 году 
1 270 учащихся получили свидетельства об окончании 
начальной школы, по сравнению с 749 в 1949 году.

Управляющая власть сообщила, что 20 процентов 
посещающих школу детей составляют девочки, кото
рых к концу 1950 года было 7 818 по сравнению с 
4 729 в 1948 году и 5 621 в 1949 году. В докладе за 
1950 год указывается, что мусульманские обычаи в 
северных округах Территории не благоприятствуют 
образованию девочек; на Юге же женские училища 
имеют уже квалифпщ1рованных учителей.

Начальное образование не является обязательным; 
обучение в правительственных школах совершенно 
бесплатно, причем учащимся предоставляются книги 
п письменные принадлежности безвозмездно.

Что касается подготовки учителей, то в годовых 
отчетах указывается, что согласно постановлению от 
18 декабря 1949 г. учительский персонал был реор
ганизован II осуществлено полное равенство европей
ских II туземных учителей, причем единственное меж
ду ними различие проводится теперь только на осно
вании имеющихся у них дипломов. В докладе за 1950 
год сообщается, что для набора п подготовки учите
лей предприняты такие важные шаги как организа
ция педагогических конференций для репетиторов 
(m onitors) п меры по поднятию образовательного 
уровня учителей, пз копх многие выдержали испыта
ния на аттестат о подготовленности к педагогической 
деятельности в некоторых случаях с большим успе
хом.

Наконец, в докладе за 1950 год отмечается, что 
при учительской семинарии в Атакпаме будет открыт 
четырехлетнпй курс для учителей, по окончании ко
торого кандидатам будет выдаваться диплом учителя 
начальной школы, после чего они в течение некото
рого времени будут работать в школах как практикан
ты.

Что касается образования для взрослых, то в 1950 
году функционировало 105 различных курсов, на ко
торых числилось 4 975 учашпхся; кроме того, для 
обьезга деревень была оборудована передвижная кн- 
нобпблпотека, сопровождаемая лектором.

Управляющая власть полагает, что если строитель
ство школ будет продолжаться еще несколько лет тем 
же темпом, то через пять лет обучение станет всеоб-
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щпм. в  1949 году было открыто пятьдесят шесть но
вых классов, а в 1950 году —  112. В докладе за 1950 
год разъясняется, что большая часть средств, предо
ставляемых согласно десятилетнему плану, использу
ется для основного, т.е. нача.тьного образования. Об
щая сумма асспгнованпп согласно плану состав.тяет 
686 миллионов франков CFA; из этой суммы 233 мп.т- 
лпона уже получены для расходования. В докладе за 
1950 год указывается, что в течение 1950 года 31 
миллион франков CFA был выплачен по местным 
бюджетам в качестве субсидий частным шкодам.

Согласно годовым отчетам постановка среднего тех
нического образования также улучшается.

На своей четвертой сессии Совет по Опеке, отмечая 
почти полное отсутствие возможностей получения сред
него п технического образования в самой Террито
рии, настоятельно рекомендовал управляющей вла
сти со всей возможной энергией осуществлять свой 
план по расширению этих возможностей. Совет по 
Опеке обратил также внимание управ-тяющей власти 
на необходимость учреждения институтов, уппверсп- 
тетов II ко.тледжей для технической и профессиональ
ной подготовки.

На своей седьмой сесспп Совет по Опеке с удовле
творением отметил использование управляющей вла
стью в своей образовательной программе опытно-по
казательных ферм для подготовки специалистов в об
ласти сельского хозяйства п повторил свою рекомен
дацию о том, чтобы управляющая власть со всей воз
можной энергией осуществляла свой план расшпре- 
нпя возможностей для получения технического обра
зования.

В своем докладе за 1950 год управ.1яющая власть 
указывает, что в настоящее время среднее образова
ние можно получить на Территории в двух правитель
ственных школах, одна пз которых находится в Ломе, 
— единственная школа с полным курсом, по оконча
нии которого выдается диплом баккалавра, ■—• п в 
трех школах религиозных оргаппзацпп. К концу 1950 
года учащихся, получивших среднее образование, — 
включая учеников тчите.гьской семпнаппп в Атакпа
ме, —  числилось 855, пз котопых 437 обучались в 
правительственных школах п 398 в школах религиоз
ных организаций.

В 1950 году семь учеников получили диплом бак
калавра; ожидается, что в блшкайшее время будет от 
пятидесяти до 100 канлпдатов на по.гученпе этого ди
плома. Трплцать три учащихся получили удостовере
ние о завершении первого цикла обучения.

Почти все учашпеся пользовались стипендиями, 
предоставляемыми Территорией.

Учительский персонал набирался пз французов, 
пмеюшпх диплом учпте.ля: в октябре 1950 года впер
вые один учптель-туземец, получивший образование 
во Фрапппп, стал преподавать в средней школе.

В 1950 году было тридцать два стипендиата уро
женца Того, ПОЛУЧИВШИХ среднее образование во 
Франции, п двое обучавшихся там домоводству.

Техническое образование дается в ремесленной шко
ле в Сокоде, которая получила необходимое оборудо
вание и в скором впемени будет иметь квалпфтщпро- 
ванных учителей. Школа будет готовить учашпхся к 
получению французского аттестата, п это даст нм воз
можность продолжать образование в технических шко
лах Франции. В конце 1950 года в школе было шесть
десят девять учеников и во Францип числилось в та
ких же школах пятнадцать интернов.

В 1949 году в Убпджа и Тове былп открыты две 
опытно-показательные фермы. В 1950 году при рай
онной школе в Ломе было открыто коммерческое от
деление.

Что касается высшего образования, то на своей пя
той сесспп Совет по Опеке настоятельно рекомендо
вал управляющей власти предоставлять надлежаще 
квалифицированным студентам пз подопечных терри
торий обычные стипендии и стипендии в интернатах, 
уже учрежденных пли которые могут быть учреждены 
Организацией Объединенных Наций нлп специализи
рованными учреждениями, п предложил управляющей 
власти предавать сведения об имеющихся стипенди
ях широкой огласке.

В отчете за 1950 год указывается, что Территория 
слишком мала, чтобы содержать свой собственный 
университет; но уже имеется пятьдесят семь студен
тов, получающих высшее образование в метрополии, 
в том числе пять студентов на филологическом ф£1- 
культете, шесть — на физико-математическом, четы
ре —  на юридическом, двадцать — на медицинском и 
фармацевтическом факультете, девять в сельскохо
зяйственных и ветеринарных институтах п девять в 
институтах гражданских инженеров.

На девятой сесспп Совета по Опеке управ-тяющая 
власть сообщила, что ею будет рассмотрен вопрос о 
возможности предоставления в распоряжение Совета 
по Опеке трудов In s titu t d’A frique Noire, прави
тельственного органа, занимающегося главным обра
зом культурной работой, касающейся Того под фран
цузским управлением.

На своей девятой сесспп Совет по Опеке утвердил 
следующие заключения и рекомендации:

С ов ет по О п е ке  в ы р аж ает свое од обрение уп р ав л я ю щ е й  в ла
сти  по поводу то го , ч то  о б р азо в ан и е н а  Т е р р и то р и и  н а  в сех с т у 
п е н я х  б есп л атн о е , с  удовлетворением  о тм е ч а е т  н а м ер ен и е у п р а в 
л я ю щ ей  власти  ввести  всео б щ ее начал ьно е о б р азо в ан и е  в т е ч е 
ние б л и ж а й ш и х  п я ти  л ет и с  уд овлетворением  о тм е ч а е т  т а к ж е ,  
ч то  з а  о тч е тн ы й  период а с с и гн о в а н и я  н а  народное о б р азо ван ие  
были зн а ч и те л ь н о  увеличены  и со став ил и  в 1 9 5 0  году 1 5  про
центо в  в сего  б ю д ж ета .

О т м е ч а я , ч то  двум я гл ав ны м и  п р е п я т с тв и я м и  к  д ал ьнейш ем у  
р а зв и ти ю  дела начал ьно го  о б р азо в ан и я  яв л я ю тся  трудн о сть  по 
л у ч е н и я  строител ьны х м атер иало в  для ш кол и н е д о стато к у ч и 
те л е й , С о в ет по О п е ке  в ы р аж ает н а д е ж д у , ч то  осущ еств л ени е  
п р ед усм атр и в аем о й  д е ся ти л етн и м  планом  большой п р о гр ам м ы  
стр о и тел ь ств а  ш кол вследствие э то го  н е  з а д е р ж и тс я  и ч то  у п р а в 
л я ю щ а я  власть буд ет продол ж ать  р а с ш и р е н и е  уч и тел ь ско й  с е м и 
н а р и и  в Л о м е и т а к и х  ж е  у ч р е ж д е н и й  в д р у ги х  м ес тн о с тя х .

П р и н и м а я  во в н и м а н и е  в аж н о сть  п о о щ р ени я  м ассово го  о б о а - 
зо в а н и я  и борьбы с н е гр а м о тн о с ть ю . С овет по О п е ке  реко м ен д уе т  
р а с п н ф я ть  об сл уж и в ан и е  н асел ен и я  пер ед ви ж н ы м и  ки но б и б ли о
т е к а м и .

П о л ьзов ан ие м естны м и  я зы кам и

Пнеподаванпе в Того ведется на французском язы
ке. В ряде петиций, полученных Выездной миссией, в 
том числе и в петпщга Представптельного собрания, 
содержится просьба о ведении преподавания в шко
лах на местных языках, в частности на языке эве; 
Управ.гяющая власть заверила Выездную миссию, что, 
несмотря на серьезные связанные с этим затрудне
ния, ею будет сделана попытка преподавания языка 
эве.

На седьмой сессии Совет по Опеке, ссылаясь на при
нятые им на четвертой сесспп рекомендации, предла
гавшие управляющей власти полнее изучить вопрос 
о возможности п желательности введения туземных 
языков как средства массового образования, с удов-
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летворениеы отметил мероприятия управляющей вла
сти по сохранению туземной культуры, а также то об
стоятельство, что преподавание в начальных школах 
теперь ведется частично на местных языках. Совет 
по Опеке выразил надежду, что управляющая власть 
будет уделять этому вопросу все больше и бо.льше вни
мания.

В своем отчете за 1950 год управляющая власть со
общает, что организованное ею в порядке опыта пре
подавание на языке эве в районах распространения 
этого языка закончилось неудачей; из 115 записав
шихся к концу шестимесячного курса оставалось то.ль
ко около десяти учащихся. Управляющая власть объ
ясняет это тем, что язык эве по своему характеру не 
годится для преподавания научных предметов.

В докладе далее указывается, что Представитель
ное собрание в свое время рекомендовало организо
вать преподавание на языках мина, котоколи и хаус- 
са. В ходе девятой сессии Совета управляющая власть 
заявила, что местные власти обратились к ней с 
просьбой назначить специальный комитет для изуче
ния вопроса о преподавании на местных языках, ссы- 
•лаясь прп этом не то.1ько на высказываемое в кругах 
африканской интеллигенции желание ввести в шко
лах преподавание на местных языках, но также н на 
то обстоятельство, что первые опыты не нашли откли
ка среди учащихся и, к тому же, проводились без 
учебников. Тем временем, однако, некоторые предме
ты как в школах, так и на курсах для взрослых, уже 
преподаются на местных языках.

В недавно полученной петиции»®® г-н Августино де- 
Суза протестует от имени партии U nité togolaise 
против тех приемов, которыми французская управля
ющая власть старается препятствовать преподаванию 
на языке эве, которое жптелп Того считают непремен
ным условием своей эмансипацнп. На девятой сессип 
Совета особый представптель управляющей властп за
явил, что мероприятия управляющей властп отвечают 
пожеланиям подателя петиции п что ею уже организо
вано, несмотря на все практические трудности, препо
давание ряда предметов на туземных языках, а также 
обучение этим языкам в рамках учебной програм-
МЫ»2®.

На девятой сессип Совет по Опеке утвердил ниже
следующую рекомендацию:

С овет по О п е ке  с  интер есо м  о т м е ч а е т  о т ч е т  уп рав л я ю щ ей  вла
сти  о ее р аб о те  в о бласти  п р е п о д ав ан и я  н а  м естн ы х я з ы к а х ,  
п р е д при нято й  по пред лож ен ию  са м о го  С о в ета , и насто ятел ьн о  
реко м ен д уе т уп р ав л я ю щ е й  в ласти  про дол ж ать  осв ещ ать  э то т  во
прос в посл ед ую щ их о т ч е т а х  в о зм о ж н о  подробнее.

Б ю д ж етны е а с с и гн о в а н и я  н а  нуж д ы  народ но го  о б разо в ан и я

В 1950 году ассигнования на нужды народного об
разования достигли 113 миллионов франков; смета на 
1951 год составляет 158,8 миллиона франков, т.е. 
больше 15 процентов общей суммы бюджета Террито
рии.

Р а с п р о с тр а н е н и е  св ед ени й  об О р га н и з а ц и и  О б ь ед и ненны х Н а ц и й

В своей резолюции 324 (IV) по вопросу о прогрессе 
подопечных территорий в области народного образо
вания Генеральная Ассамблея рекомендовала вклю
чать в годовые отчеты управляющих властей некото
рые данные относительно осведомления населения по-

325 Т /Р Е Т .7 /1 2 4 .
326 Резолюция 4 1 K IX ).

допечных территорий о деятельности Организации 
Объединенных Наций.

Управляющая власть сообщает в своем отчете за 
1950 год о некоторой заминке в распространении вы
шеупомянутых сведений, подучившейся вследствие то
го, что приобретение французской литературы о дея
тельности Организации Объединенных Наций в до
статочном количестве экземпляров сопряжено с труд
ностями; однако управляющая власть указывает, что 
как только такая литература получалась, она сразу 
же распределялась по имеющимся в Территории шко
лам. В правительственных школах сведения об Орга
низации Объединенных Наций п о функционирова
нии Совета по опеке составляют отдельный предмет 
преподавания.

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

Представптель Таиланда выразпл сожаление по по
воду того, что делу образоваш1я для взрослых до спх 
пор не уделяется достаточно внимания; за период 
1944-1949 гг. число взрослых, обучающихся на кур
сах, возросло с 1 575 до 4 975 человек, что свидетель
ствует о наличии серьезного, все еще не удовлетво
ренного спроса в данной области. Представитель Таи
ланда рекомендует управляющей власти использовать 
все имеющиеся в ее распоряжении средства в целях 
распространения народного образованпя в самые от
даленные уголки Территорип и обеспечить население 
самой широкой сетью учебных заведений, в том числе 
средних, высших, профессиональных и ремесленных. 
Кроме того, во всех отраслях науки необходимо пре
доставлять все больше и больше стипендий.

Представптель Китая с удовлетворением отметил 
работу управляющей властп по расширению дела на
родного образования во всех областях знания и вы
разил надежду, что намерение управляющей власти 
сделать народное образованпе всеобщим будет осу
ществлено. В добавление представптель Китая ска
зал, что значение содействия де.1у массового обучения 
II борьбы с неграмотностью трудно преувеличить, и 
выразил надежду, что использование передвижной ки- 
нобпблнотеки будет расширено. Он сказал, что необ
ходимость подготовки учителей в Того, вероятно, столь 
же велика, как п в других территориях, и рекомендо
вал управляющей власти продолжать свою работу, 
обратив особое внимание на этот вопрос, так как по 
мере расширения дела народного образования нуж
да в нополненнп педагогических кадров будет расти.

Представитель Соединенных Штатов Америки вы
сказал мнение, что управляющая власть заслуживает 
похвалы за успехи в области народного образования 
в целом, достигнутые ею за истекшие два года. Он 
выразил надежду, что крупные успехи управляющей 
власти в области начального образования будут про
должаться и развиваться. Он отметил непрерывный, 
существенный рост числа учащихся в начальных шко
лах за 1949 ц 1950 гг., и считал достойным внимания 
то обстоятельство, что число девочек, посещающих 
школу, увеличивается более быстро, чем число маль
чиков. С другой стороны, представитель Соединенных 
Штатов был несколько обеспокоен данными, свиде
тельствующими о сокращении числа учащихся сред
них школ. Он выразил надежду, что в следующем го
довом отчете будут разъяснены причины этого явле
ния, если оно носит случайный характер, или будет 
указано, что принимаются эффективные меры для ис
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правления положения в том случае, если оно представ
ляет собой определенную тенденцию.

Представитель Союза Советских Соцпалпстическпх 
Республик указал, что управляющая власть не приня
ла надлежащих мер для улучшения положения в от
ношении постановки дела народного образования; по
давляющее большинство туземного населения осталось 
неграмотным; только 20 процентов африканского на
селения умеет читать и писать по-французски или по- 
англпйскп п только около 5 процентов на своем род
ном языке. Как видно из отчета за 1950 год, три чет
верти детей школьного возраста не получают ника
кого школьного образования. Высших учебных заве
дений не имеется, и создавать таковые управляющая 
власть не намеревается.

Особый представитель управляющей власти заявил, 
что Территория в настоящее время имеет сеть средних 
учебных заведений, в основном отвечающую требова
ниям, а также адэкватную сеть технических училищ. 
Он указал, что Того имеет пропорционально большее 
ЧИС.10 школ и пропорционально бо.тьшее по отноше
нию ко всему населению число стипендий, чем любая 
другая африканская территория. Особый представи
тель заверил Совет по Опеке, что управляющей-вла
стью будет сделано все от нее зависящее, чтобы обес
печить дальнейшую работу в этой области. Он заявил, 
что через пять лет все дети будут иметь доступ в шко
лы и возможность получить полное нача.тьное образо
вание. В течение этого срока в Того возвратится пер
вая группа стипендиатов, которая и составит ядро 
кадров, призванных взять в свои руки руководство 
судьбами страны.

Б ю д ж етн ы е а с с и гн о в а н и я  н а  нуж д ы  наро д ного  о б р азо в ан и я

Представитель Новой Зеландии с удовлетворением 
отметил, что по последним бюдгкетам на нужды народ
ного образования уделяется 15 процентов общей сум
мы расходов. Он считал неудовлетворительным то об

стоятельство, однако, что школу посещает всего лишь 
около 30 процентов детского насе.тения, и надеется, 
что управ.тяющая власть будет вести в этой области 
непрерывную интенсивную работу.

Представитель Союза Советских Социалистическпх 
Республик высказал мнение, что для улучшения по
становки народного образования Совету по Опеке над
лежит рекомендовать управляющей власти существен
но увеличить бюджетные ассигнования на культурно- 
просветительные цели.

П ол ьзование м естны м и  я зы ка м и

Представитель Соединенных Штатов Америки ска
зал, что он считает весьма интересной эксперпмен- 
та.тьную работу управ.тяющей власти в области исполь
зования местных языков для преподавания в школах. 
Не менее интересно, по его мнению, сделанное управ
ляющей властью Представительному собранию пред
ложение о назначении специальной комиссии для об
суждения вопроса о разработке программы препода
вания на туземных языках. Представитель Соединен
ных Штатов был того мнения, что этот вопрос не дол
лсен сниматься с повестки дня, пока не будет опреде
ленно доказано, что большинство туземного населения 
предпочитает для преподавания язык метрополии.

Представитель Бельгии с особым интересом отме- 
тпл откровенные отчеты управляющей власти о ее ра
боте в области преподавания на местных языках, пред
принятой по предложению Совета. Представитель 
Бельгии был того мнения, что пока еще рано выно
сить окончательные заключения; поэтому он предло
жил управляющей власти представить в последующих 
отчетах все имеющиеся в ее распоряжении детали, ка
сающиеся этого сложного вопроса.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заявил, что управляющая власть обязана 
поощрять изучение и дальнейшее развитие языков и 
культуры туземного населения.
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Г л а в а  V I I I  
З А П А Д Н О Е  САМОА

I. О Б Щ И Е  С В Е Д Е Н И Я

Обзор местных условий и рекомендации 
Совета по Опеке

Западное Самоа расположено между 13° п 15° юж
ной широты и между 171° п 173° западной долготы. 
Оно состопт из двух крупных островов — Упо.1у п 
Савайн —  и нескольких небольших островов п остров
ков, общей площадью в 1 130 кв. миль. Острова этп 
вулканического происхождения п имеют скалистую, 
гористую поверхность ; высший пункт достигает 6 094 
футов в Савапп и 3 608 футов в Уподу. Территория 
большей частью покрыта густой тропической расти
тельностью, но почва в общем лежит тонким пластом 
п камениста, а в некоторых местах покрыта отложе
ниями лавы —  следами относительно недавних извер
жений вулканов.

Климат островов —  тропический, лишь с незначп- 
тельнымп изменениями в температуре мелгду более 
теплыми и более холодными месяцами. Наблюдается 
обилие атмосферных осадков п бывают сильные бурп.

31 марта 1950 г. населенпе состояло пз 71 900 са
моанцев, 5 693 лпц частично самоанского пропсхож
денпя, имеющих статус европейцев, 322 европейцев, 
176 китайцев п 64 меланезийцев. Столица и главный 
порт Анна, с населением приблизительно в 10 ООО че
ловек, находится на острове Уполу.

Территория Западного Самоа, которая управлялась 
до Первой мировой войны Германией, управляется те
перь, на основанпп Соглашения об опеке, утвержден
ного Генеральной Ассамблеей 13 декабря 1946 г., — 
Новой Зеландпей. До заключения соглашения она уп
равлялась той же страной на основании мандата Лиги 
Наций, утвержденного Лигой 17 декабря 1920 года.

На восьмой сессип Совет вынес следующее заклю
чение;

.Совет в ы р аж ает у п р ав л я ю щ е й  в ласти  одобрение з а  д о с ти гн у 
ты е ею в те ч е н и е  о тч е тн о го  период а у с п е х и  в уп рав л ении  Т е р р и 
тори ей  и в ы сказы вает м н е н и е , ч то  у п р ав л я ю щ е й  в ласти  удалось  
со х р ан и ть  полож ительны е эл ем енты  социальной с тр у кту р ы  м е с т
ного н а сел ен и я , пред остав ив  ем у од новрем енно п р е и м у щ е с тв а  со 
в рем енной ц и в и л и за ц и и .

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

Представитель Союза Советских Социалпстпческпх 
Республик пришел к выводу, что управляющая власть 
не принимает эффективных мер для выполнения ос
новных положений статьи 76 Устава. Она не способ
ствует политическому, экономическому и социальному 
прогрессу населения Территории, его прогрессу в об
ласти образования и его развитию в направленпп к 
самоуправлению или незавтшимостп.

Представитель управляющей властп не счел воз- 
молашм согласиться с толкованием и изложением фак
тов представителя Союза Советских Соцпалистическпх 
Республик и со сделанными им выводами. В то же вре

мя, п особенно при опросе спецпально назначенного 
представителя, представитель Союза Советских Со
циалистических Республик указал на це.тый ряд весь
ма существенных проблем, которые управ.1яющая 
власть никогда не пыталась скрывать, так как самое 
их существование послужило основанием д.тя вклю
чения Территории в систему опекп.

I I .  П О Л И Т И Ч Е С К И Й  П РО ГРЕС С

Обзор положения и рекомендации 
Совета по Опеке

О б щ и е з а м е ч а н и я

Туземное население Западного Самоа, являющееся, 
после Маорп в Новой Зеландип, наиболее многочис
ленным народом полинезийской расы, представляет 
собой коллектив, который, по мненпю управляющей 
властп, проявил особую способность справляться с 
трудностями приспособления к условиям современно
го мира. Почтп все населенпе грамотно на своем диа
лекте полинезийского языка, и в течение отчетного 
года администрация отметила возрастающую полити
ческую сознательность средп все более широких сло
ев населения. Когда в конце этого года Выездная мпс- 
сня в подопечных территориях Тихого океана отпра
вилась в Самоа, вожди п представители населения по- 
вторплп свою просьбу, выраженную в 1946/47 году, о 
предоставдешш Территории немедленно самоуправле
ния, причем Миссия констатировала, что это является 
подлинным II не терпящим отлагательства желанием 
населения.

Самоанцы уже в значительной мере осуществляют 
самоуправление в рамках новой конституции, данной 
им согласно закону 1947 года об измененип статуса 
Самоа. Конституция была введена после отправки Со
ветом по Опеке в Территорию Специальной миссии, ко
торая обследовала мотивы представления ранее само
анцами просьбы о самоуправлении. Просьба же эта 
была представлена в результате совещаний с управля
ющей властью в 1946 году, во время которых обсуж
дались условия Соглашения об опеке, составленного в 
то время в форме проекта.

Позиция самоанцев заключалась в то время, по на
блюдению управляющей власти, в следующем; при
знавая, что Соглашение об опеке представляет собой 
значительный прогресс по сравнению с условиями 
бывшего мандата, онп предпочитали, чтобы Террито
рии было предоставлено самоуправление, но с тем 
чтобы Новая Зеландия оставалась ее советником и за
щитником. Управляющая власть считала, однако, 
что даже если бы она п согласилась на такое предло
жение, то ее обязательства по отношению к Органи
зации Объединенных Наций не позволили бы ей 
изъять Территорию пз рамок системы опеки. В соот- 
ветствип с этим проект соглашения был представлен 
Генеральной Ассамблее и ратифицирован ею; затем 
просьба самоанцев о самоуправлении была передана 
Совету по Опеке, Специальная миссия которого при
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шла Е заключению, что они еще не в состоянии при
нять на себя полную ответственность за управление 
Территорией без посторонней помощи, но что тем вре
менем следует провести коренные конституционные 
реформы. Совет постановил, что самоанцам должно 
быть предоставлено самоуправление в той степени, 
в какой это было рекомендовано Миссией и которая 
почти совпадает с предложениями управляющей вла
сти, сделанными еще во время пребывания Миссии 
в Территории; Совет таюке постановил, что следует 
поощрять население в принятии им па себя все более 
широкой ответственности.

Предложения Совета легли в основу конституцион
ных реформ, осуществленных в марте 1948 года, и 
обследуемый в настоящем докладе год —  первый пол
ный год их действия. По этим реформам администра
ция остается всецело подведомственной Верховному 
комиссару (бывшему Администратору), назначаемо
му управляющей властью, причем работа выполняет
ся рядом департаментов, сотрудники которых теперь, 
в качестве служащих самостоятельной гражданской 
службы Территории, подчинены вновь назначенному 
Комиссару по государственной службе; старшие же 
служащие этих департаментов и впредь будут назна
чаться правительством Новой Зеландии. Исполнитель
ного органа пе существует, по Верховный комиссар 
консультируется с двумя самоанскими совещательны
ми органами: с новым Государственным советом, в 
состав которого входит сам Верховный комиссар п 
два высших вождя, а также с Фоно (Советом) файпу- 
ле (представителей), состоящим из 41 члена, изби
раемых матаи (дворохозяевамп или главами се
мейств) по издавна установленным районам п под
районам Западного Самоа.

В области законодательства самоанцам предостав
ляются более широкие права, но парламент Новой 
Зеландии сохраняет присвоенную ему законодатель
ную власть, а правительство Новой Зеландии —■ 
власть издаватг. постановления, необходимые для 
охраны мира, порядка и доброго управления Терри
торией ; эти полномочия служат, однако, управляющей 
власти лишь для обеспечения своего особого положе
ния государства-опекуна, а не для осуществления 
нормальной законодательной власти. Собственное За- 
конодате.1ьное собрание Территории имеет право —■ 
и фактически осуществляет его —  издавать законы 
по всем чисто внутренним вопросам, в отношении ко
торых его суверенитет ограничен требованием, чтобы 
Верховный комиссар давал свое согласие на все де
креты и делал рекомендации относительно всех за
конов о финансах. Законодательное собрание Терри
тории не может, однако, издавать законы по вопросам 
обороны, по вопросам внешней полнтпкп и управле
ния казенными землями, а также по некоторым дру
гим вопросам, касающимся конституции п Управле
ния новозеландским репарационным земельным иму
ществом. В Законодательном собрании самоанцы 
имеют в настошцее время большинство, и члены его 
избираются путем двустепенных выборов через Фоно 
фаппуле.

Выездная миссия 1950 года охарактеризовала ука
занные реформы как далеко пдтшие п во многих отно
шениях новые для самоанцев. Тем не мепее. она кон
статировала чувство неудовлетворенностп среди пред
ставителей населения по поводу целого ряда ограпп- 
ченпп (которые рассматриваются нпже под соответ
ствующими заголовками) той роли, которую онп 
играют в делах Территории. В общем же Миссия отме

тила, что наблюдается то же подлинное стремленпе 
к самоуправлению, что и в 1946/47 году. Миссия при
шла к выводу, что самоанцы стремятся достичь до
стоинства и авторитета, сопряженных с переходом 
управления в пх собственные руки. Она отмети-ла, что 
самоанцы признают, как и в 1947 году, что онп еще 
пе обладают достаточными знаниями, чтобы взять в 
своп руки различные органы управления, но считают, 
что для этого они могут привлекать технических кон
сультантов. Самоанцы выразили Миссии свою надеж
ду на получение помощи и указаний от правительст
ва Новой Зеландии и Организации Объединенных 
Наций.

Хотя Выездная миссия была поражена политиче
ской сознательностью самоанских лидеров и прогрес
сом, достигнутым благодаря новой конституции, она 
разделяла мнение предыдущих миссий, что самоанцы 
не подготовлены еще к полному самоуправлению. По 
ее мнению, онп несомненно способны управлять свои
ми делами согласно своему собственному традицион
ному порядку ; но проблемы приспособления этого по
рядка к современным политическим идеям, к совре
менным экономическим факторам и к необходимости 
создать более сложное и более широкое социальное 
обслуживание представляются чрезвычайно сложны
ми п трудными. Кроме того. Миссия считала, что эле
мент демократизма, содержащийся, но отнюдь не пре
обладающий в социальной структуре Самоа, нуждает
ся в дальнейшем развитии п что политическое образо
вание самоанцев, особенно населения дальних мест^ 
ностей, оставляет желать многого.

В настоящее время по мнению Мисспи особое вни
мание должно быть уделено тому, чтобы надлежащим 
образом функционировали существующие учрежде
ния, п управляющая власть естественно прилагает в 
этом направленпп значительные усилия воспитатель
ного характера. Мпссия считает, однако, что это не 
исключает дальнейшего развития и что, в частности, 
необходимо создать возможности для более активного 
участпя самоанцев в осуществлении исполнительной 
власти как в области установления курса политики, 
так и в области административной работы.

В своих замечаниях к докладу Миссии, управляю
щая власть согласилась с мнением Мпсспп и его мо
тивировкой, а именно, что самоанцы не подготовле
ны к полному самоуправлению. В то же время Мпссия 
указала, что нельзя ставить достижение полной сте
пени самоуправления в зависимость от совершенно
го усвоения демократических идеалов п институтов, 
сутцествующпх «в западноевропейских демократиях». 
Что касается изменений основных законов, управ
ляющая власть сомневается в том, что онп полностью 
проведены в жизнь, но полагает, что это обстоятель
ство не должно мешать дальнейшему развитию. При
лагаются все усилия к тому, чтобы закрепить до
стигнутые успехи, и самоанцы все больше усваивают 
методы государственного управления, которые ока
жутся необходпмымп им при постепенном переходе 
к самоуправлению.

Соглашаясь с Миссией в том, что самоанцы долж
ны нести ответственность за разрешение своих соб
ственных проблем в широких пределах политической 
п финансовой автономии, которой онп теперь поль- 
.зуются. управляющая власть указала, что дальней
шее существование и расшпренпе органов зд])авоох- 
ранения п образования в значительной мере зависят 
от экономического благосостояния страны п от готов
ности самоанских лидеров взять на себя тяжелое бро-
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мя расходов, необходимых для содержания этих видов 
обслуживания. Управляющая власть добавила, что 
расширение правительственного аппарата, объек
тивно прн.тнаваемого необходимым и желательным 
с точки зрения самоанского населения, а также про
ведение дальнейших программ развптпя, наталкива
ется в настоящее время на серьезные затруднения 
вследствие недостатка подготовленных кадров.

На восьмой сесспи Совет вынес следующее заклю
чение :

С овет с ч и т а е т , ч то  п о л и ти ч е с ки е  реф орм ы , предлож енны е в 
1 9 4 8  го д у , про вод ятся  уд овлетворительно, и о б р а щ а е т  в н и м а н и е  
у п р ав л я ю щ е й  в ласти  н а  с о о б р а ж е н и я , в ы ска зан н ы е Вы ездной  
м и сси ей  отн о си тел ьн о  о б щ е го  п о л и ти ч е ско го  р а з в и т и я  Т е р р и то 
ри и  и ее н а сел ен и я .

И спол н ител ь ная  власть

а )  И С П О Л Н И Т Е Л Ь Н Ы Е  О Р Г А Н Ы

Выше уже было отмечено, что исполнительная 
власть остается полностью в руках Верховного комис
сара. Государственный совет, заседавший 35 раз в 
течение отчетного года, должен по закону совещать
ся, когда он считает нужным, с Верховным комисса
ром относительно всех предложений о законах, кото
рые подлежат представлению законодательным орга
нам II касаются всех вопросов, тесно связанных с са
моанскими обычаями, II любых других вопросов, отра
жающихся на благосостоянии Территорип. Выездная 
миссия отметила, однако, что, хотя Государственный 
совет и рассматривает вопросы о политике управле
ния, он тем не менее не является исполнительным 
органом, II она также обратила внимание на тот факт, 
что все должностные лица высшего ранга, служащие 
в администрации, — европейцы и что почти все они 
были набраны в Новой Зеландпп.

Подобным же образом Фоно фаипуле является со
вещательным органом, фактически лишенным испол
нительной властп. Ему принадлежит право рассмат
ривать вопросы, касающиеся благосостояния самоан
ского народа, которые он считает нужным предста
вить илп которые могут был, представлены Вер
ховному комиссару, II выражать свое мнение п делать 
ему рекомендации. Управляющая власть сообшает 
что Фоно обсуждает чрезвычайно разнообразные во
просы, — включая предложенные декреты, —  которые 
распадаются на две основные категории: вопросы, ка
сающиеся возрастающего участия в самоуправле
нии, II вопросы местного значения для населения, как, 
напрпмер, дороги п водоснабжение. Фоно также вы
ставляет кандидатов в районные судьи Самоа, в ин
спектора плантации и в члены земельного суда (Land 
and Titles Court). Согласно новой конституции, на 
него также возложена обязанность избирать" самоан
ских членов Законодательного собрания.

Выездная миссия отметила, что самоанцы настой
чиво желают более активно участвовать в осуществле
нии исполнительной властп п в этом желании кроется 
стремление к тому, чтобы Государственному совету 
была предоставлена возможность принимать участие 
в установлении политического курса. Ниссня при
держивалась того мнения, что самоанцам следует пре
доставить возможность принимать некоторое участие 
в работе высших органов управления, и она предло- 
:кпла управляющей властп обсудить вопрос о созда
нии исполнительного совета, в состав которого вошли 
бы Верховный комиссар, некоторые должностные ли
ца высшего ранга, фаутуа п несколько самоанцсв-чде-

нов Законодательного собрания. Миссия считала, 
что, независимо от точного состава исполнительного 
совета, должен существовать какой-то орган, через по
средство которого самоанцы мог.тн бы участвовать в 
установлении курса политики Территорип.

В своих замечаниях к докладу Мпсспп, управляю
щая власть признала, что участие самоанцев в уста- 
новденпп руководящих политических принципов 
представляется желательным, и заявила, что она раз
рабатывает меры, которые позволили бы достигнуть 
этой цели.

На своей восьмой сесспп Совет сделал следующую 
рекомендацию:

С о в ет, п р и н и м а я  к  сведению  з а м е ч а н и я  В ы ездной м иссии  о т 
носительно ж ел ател ь ности  со зд ан и я  и спол ни тел ь ного  со в ета  для 
Т ер р и то р и и  и с ч и т а я , ч то  су щ е с тв о в а н и е  т а к о го  о р га н а  б уд ет  
со д ей ств о вать  п о л и ти ч е с ко м у  в о сп и тан и ю  н а с е л е н и я , р е к о м е н 
д у е т  уп р а в л я ю щ е й  в л асти  обсудить  вопрос о со зд ан и и  И с п о л н и 
тель ного  с о в е та , в котором  уч аств о в ал и  бы са м о ан ц ы .

Ъ ) Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н А Я  С Л У Ж Б А  Б  З А П А Д Н О М  С А М О А

В Западном Самоа создана теперь отдельная госу
дарственная служба, которой ведает Комиссар по го
сударственной службе, назначаемый управляющей 
властью. Он получает директивы от новозеландского 
министра по островным территориям по трем кате
гориям дел: по всем вопросам, связанным с обязан
ностями Новой Зеландип, предусмотренными Согла
шением об опеке, но вопросам утверждения правил 
о самоанской государственной службе н по вопросам 
назначения должностных лиц, оклады которых пре
вышают 1 060 ф. ст. в год.

Закон 1949 года об изменении статуса Самоа преду
сматривает, что Комиссар по государственной службе 
должен, «сообразуясь с эффективным государствен
ным управлением Занадного Самоа, не упускать нз 
виду возложенное на управляющую власть в силу Со
глашения об опеке обязательство обеспечивать жите
лям Западного Самоа постепенно возрастающее уча
стие в административных ц иных органах Террито
рии». Управляющая власть заявляет, что проблема 
подготовки кадров, с которой сочетается программа 
стипендий новозеландского правительства (см. Раз
дел У, Прогресс в области образованпя), является 
одной пз непосредственных задач.

На своей седьмой сесспи Совет по Опеке отметил 
заслуги управляющей властп в связи с заявлением, 
что политика Комиссара по государственной службе в 
Самоа будет заключаться в том, чтобы возлагать все 
большую ответственность на самоанцев, состоящих на 
официальных должностях, п выразпл надежду, что 
управляющая власть постепенно все в большей мере 
будет использовать самоанцев на высоких админист
ративных постах.

К концу отчетного года на государственной службе 
находилось 1 066 должностных лпц, пз которых" 872 
былп самоанцами, причем число последних возросло 
с 488 в 1938/39 г. п 682 в 1948/49 году. Выездная 
миссия отметила, однако, что этп самоанские долж
ностные лпца до сих пор не состоят на высших адми
нистративных постах. Самоанцы выразили Миссии 
надежду, что поставленная задача назначения само
анцев, находящихся на государственной службе, па 
ответственные посты, как это было рекомендовано в 
докладе Мпсспп Органпзацип Объединенных Наций, 
составленном в 1947 году, будет проводиться в жизнь. 
Мпсспя со своей стороны выразила надежду, что на
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меченное, но значительно запоздавшее, изменение ка
тегорий II иерекласспфнкацпя всех должностей приве
дет к устранению всех видов дпскрпмпнацпп по при
знаку статуса, которые наблюдаются на государствен
ной службе, а также к переводу самоанцев, состояш;их 
на государствепноп службе, иа гораздо более ответ
ственные должиостп.

Самоанцы также высказали Мпсснн мнение, что 
Государственный совет должен иметь право давать 
указания Комиссару ио государственной службе по 
всем том вопросам, по которым в настоящее время 
ему дает указания новозеландский министр остров
ных территорий. Миссия полагала, однако, что ново
зеландское правительство должно нопрежпеыу ведат1> 
назначониямп должностных лпц высшего ранга п во
просами, касающимися обязательств, возложенных 
на него Соглашением об опеке. В то же время Мпсспя 
придерживалась мнения, что Комиссар по государст
венной службе должен, так же как п все другие граж
данские служащие Территории, быть подчинен Вер
ховному комиссару не только в отношении утвержде
ния служебных правил, но также и в отношении всех 
других вопросов общего курса полнтпкп Территории. 
В тех случаях, когда он сочтет уместным, Верхов
ный комиссар сможет принимать указания Государ
ственного пли исполнительного совета, еслп таковой 
будет создан.

В снопх замечаниях к докладу Мпсспп управляю
щая власть отметила, что в течение почти сорока лот 
основным принципом государственного управления 
Новой Зе.чандпп было, чтобы государственная служ
ба оставалась в стороне (»т политических влияний. 
Главным образом именно по этой причине Комиссар 
по государственной службе в Западном Самоа ответ
ствен в политических вопросах не перед Верхов
ным K om iccapoM . а перед- министром островных тер
риторий Новой Зеландии. Управляющая в.тасть со
гласилась с мнением Мпсспи по вопросу о назначении 
должностпых лиц высшего ранга и по вопросам онекп.

На своей восьмой сесспп Совет сделал следующую 
рекомендацию;

С о в е т  о тм е ч а е т  ув ел и ч ен и е ч и с л а  с а м о а н с к и х  и е в р о п е й с ки х  
д о л ж н о с тн ы х  л иц  в Т ер р и то р и и  и на сто я тел ь н о  пр е д л а гае т  у п р а в 
л я ю щ е й  власти  п о спеш и ть  с  вы пол нением  пр о грам м ы  по д готов ки  
кадро в  с  целью  о б ес п еч ен и я  т о г о , чтобы  все больш е с а м о ан ц ев  
м о гл о  в ы по л нять  более о тв етственны е ад м и н и с тр ати в н ы е ф у н кц и и .

З а ко н о д а те л ь н а я  власть

а )  З А К О Н О Д А Т Е Л Ь Н О Е  С О Б Р А Н И Е

Самоанское большинство в Законодательном собра
нии состоит из двух фаутуа п 12 членов, избираемых 
Фоно фаипуле. Кроме того, к Собрании участвуют 
пять члеиов-евронейцев но выборам и шесть членов 
по назначению. В качестве председателя Верховный 
комиссар имеет решающий голос только в тех слу
чаях, когда голоса членов разделяются поровну.

Выше объяснено, какой мерой суверенности поль
зуется Собрание в чисто внутренних вопросах; сле
дует отметить, что в отчетном году Верховный комис
сар пи разу пе нашел нужным отказать в требуемом 
от него согласип, когда речь шла о декретах, плп в 
своей рекомендации, когда речь шла о финансовых 
законопроектах. До снх пор самым ответственным во
просом, представленным па рассмотреппе Собрапия, 
было утверждение смет по управлению Территорпеп. 
В 1949 году было издано десят1> декретов и принято 
одиннадцать ре.'юлюппп. По мнению управляющей

власти нрення но всем фшнанеовым меронриятням 
свидетельствовали о знании п понимании дела, при
чем Собрание обнаружило тенденцию к экономии в 
расходах и тщательной проверке отчетности прави
тельства. Все изданные декреты былп предложены 
правительством п внесены но его инициативе, но мно
гие предложения былп внесены отдельными членами 
Собрания. Одно нз решений Собрания заключалось 
в том, чтобы его заседания транслировались местной 
радиостанцией.

Сееспи Собрания созываются три раза в год. Зна
чительная часть работы ведется через посредство по
стоянных комитетов по финансовым вопросам, здра
воохранению, общественным работам и образованию, 
причем каждый комитет состоит пз трех самоанцев, 
одного европейца п одного члена по назпаченпю. Не
давно создан еще один комитет —  по радиовещанию. 
Выездная миссия, подчеркнувшая значение ответст
венности Собрания в фпнансовах вопросах в связи 
с подготовкой Террпторип к самоуправлению, придор- 
живалась мнеппя, что наиболее полезная работа в 
этом воспитательном процессе выполняется постоян
ными комитетами.

На- своей восьмой сессии Совет сделал следующую 
рекомендацию:

С овет о тм е ч а е т , ч то  З ако н о д ател ь но е со б р а н и е , со зд ан но е 'в 
1 9 4 8  го д у , ф у н кц и о н и р у е т  у с п е ш н о , и пр е д л а гае т  уп р ав л яю щ е й  
власти  не у п у с к а т ь  и з  виду в о зм о ж н о сти  провед ения д ал ьней
ш и х  реф орм , полезны х для на сел ен и я .

Б )  Ф О Н О  Ф А П П У Л Е

Выше говори.'юсь о совещательной роли Фоно фан- 
нуле но отношению к Верховному комиссару п ука
зывалось также на его значение в законодательной 
деятельности, поскольку им рассматриваются зако
ны, подлежащие скорому представлению Законода
тельному собранию, и поскольку на нем также лежпт 
обязанность избирать членов-самоанцев в это Собра- 
нпе. Выездная миссия имела в виду иного рода вза
имосвязь, считая, что, в то время как Законодател1.г 
ное собрание представляет собой современный зако
нодательный орган, Фоно, быть может, правильнее 
отражает общественное мнение в более отдаленных 
районах II более показательно для традиционного 
жизненного уклада самоанцев. Мпсспп было сообще
но, что действительно существует известная разница 
в подходе к вопросам со стороны самоанцев, пред
ставленных в атпх двух органах.

В этой связи самоанщя предложалп во время сво
их собеседований с Выездной миссией, чтобы всякое 
решение, принятое Фоно по всем вопросам, касаю
щимся благосостояния всех слоев населения, под
тверждалось законом. Ввиду того что закоподате.Пх- 
ная власть осуществляется Законодательным собра
нием, Мпсспя пришла к заключению, что самоанцы 
желают, чтобы решения Фоно передавались Собра
нию для проведения им соответствующего закона. Она 
была уведомлена о том, что Верховный комиссар го
тов нредставля'П) на рассмотрение Собрания все во
просы, 110 которым Фоно примет решения, при усло
вии, что предварительно Фоно обсудит с ним этп ре
шения. По мнению Мпсспп такой порядок представ
ляет интерес и является полезным н фактически пре
доставит Фоно право законодательной пнпдпатнвы.

Управляющая власть заявила, что па собрании 
Фоно фаипуле, на котором обсуждался доклад Мнс- 
сип, представители выразили удовлетворенно по по
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воду готовности Верховного комиссара следовать ука
занному порядку.

На восьмой сесспп Совет вынес следующее заклю
чение:

С овет о тм е ч а е т  по д окл ад у В ы ездной м и с с и и , ч то  В ерховны й  
ко м и сса р  го то в  в зя ть  н а  се б я  в н есе н и е  н а  р ас см о тр е н и е  З а к о 
нод ательного со б р а н и я  в сех  в опросов, к а с а ю щ и х с я  б л аго с о сто 
я н и я  всех слоев н а с е л е н и я , по которы м  Ф о но  ф аи пуле  п р и м ет  
р е ш е н и я  после о б с у ж д е н и я  э т и х  вопросов В ерховн ы м  ко м и с с а 
ром ; С овет п р е д л а гае т  у п р ав л я ю щ е й  власти  д е р ж а ть  е го  в ку р се  
р а з в и т и я  в опро са  в у к а з а н н о м  н а п р ав л ен и и .

М естное  уп рав л ение

Самоанские должностные лпца в округах п дерев
нях избираются НДЦ предлагаются самоанскими пред- 
етавптелямп н назначаются Верховным компссаром, 
но подучают жалованье от властей Западного Самоа. 
Обычно к такпм должностным лицам относятся окруж
ные судьи, инспектора плантаций, полицейские-рас
сыльные п сельские старшины, причем за нх работой 
следит Секретарь по самоанским делам.

Комиссия но расследованию изучала недавно во
прос о местном управлении во всем Западном Самоа, 
причем она была уполномочена делать рекомендации 
относительно различных видов окружных пли сель
ских советов плп других органов окружного пли сель
ского управления, которые правпте.тьство может по
желать создать.

На своей седьмой сессип Совет по Опеке выразпл 
надежду, что работа Комиссии будет способствовать 
установлению порядка, который увеличит возможно
сти паселенпя Самоа нрпобретать политический опыт, 
необходимый для самоуправленпя.

После обсуждения с Комиссией ее работы. Вы
ездная мпсспя выразила уверенность в том, что Ко- 
ыпсспя сможет найти решение, прп котором будут 
учтены самоанские обычаи н в то же время будет 
создана возможность надлежащего развития органи
зованной системы местного управления. Мпсспя от
метила, однако, что вследствие оппозиции со стороны 
самоанцев вопрос о создании муниципалитета в А'ппп 
не предусматривается в полномочиях уиравляющей 
властп п что поэтому в отношении этого района при
дется принят в рамках той программы, которая будет 
предложена для местного управления, какое-то осо
бое решение.

Управляющая власть заявила впоследствпп, что 
Компсспя представила доклад, рекомендующий зна
чительные изменения, п доклад этот тщательно изу
чается. В содержащихся в докладе предложениях 
предусматрпвается между прочим создание управле
ния по делам окружного п сельского управления прп 
участии членов Государственного совета п шести са
моанцев по назначению Фоно фаппуле. Задачей это
го управления будет назначение местных властей п 
наблюдение за пх работой.

На восьмой сесспи Совет вынес следующее заклю- 
ченпе:

С ов ет, о тм е ч а я  з а в е р ш е н и е  К о м и сси ей  по обследованию  и з у -  
ч е 1'и я  E i'nooca о м естно м  уп пав л ени и  в Т е р р и то р и и , с интер есом  
о ж и д ает по л учени я  д окл ад а К о м и сси и  и пр ед став л ени я  уп р ав л я 
ю щ ей  властью  о тч е то в  о ш а г а х ,  которы е б у д у т  пред при няты  
н а  осн о вани и  э то го  д окл ад а.

И зб и р а тел ь н ая  с и с те м а

Право участвовать в выборах предоставляется 
только матап, которые составляют около одной чет

вертой части мужского населения Самоа. Матап яв
ляются носителями пмущест-венных прав семьи и по 
издавна установившемуся обычаю онп представляют 
семью во всех внешних сношениях. Матап избирают 
41 члена Фоно фаинуде, которые в свою очередь пз- 
бпрают самоанских членов в Законодательное собра
ние. На нрактике избрание первоначальных членов 
Собрания происходило согласно издавна установив
шемуся местному избирате.тьному порядку, но при 
избрании нового члена в отчетном году в Фоно име
ло место тайное голосование. Все взрослое населенпе, 
имеющее статус евронейцев п прояшвающее на Тер
ритории, пмеет право голоса п избирает путем тай
ного голосованпя европейских членов собрания. Боль
шинство пз ппх полусамоанцы.

На своей четвертой сессии Совет по Опеке реко
мендовал предусмотреть введение всеобщего избира
тельного права для всех жителей Западного Самоа 
в целях последовательного расширения представп- 
тельства в Законодательном совете.

На седьмей сессии Совет с удовлетворением от
метил избрание тайным голосованием дополнительно
го члена из числа самоанцев в Законодательное со- 
бванне п вывазпл надежду, что в дальнейшем будут 
проведены реформы д,тя введения в свое время сис
темы всеобщего избирательного права при выборах 
в Фоно фаипуле.

Выездная миссия отметила, что положение в от
ношении избирательного права осталось ночтп без 
изменений, п полагала, что мало надежды на то, что
бы самоанцы согласились в ближайшем будущем на 
расширение круга избирателей.

П ол иц ия

Департамент полиции и тюрем находится непосред
ственно в ведении Верховного комиссара. К концу 
отчетного года его персонал состоял из двенадцати 
европейцев п семидесяти шести самоанцев.

Во время их собеседований с Выездной миссией 
самоанцы жаловались на значительные различия, су
ществующие между окладами самоанцев, служащих 
в полиции, п окладами полицейских, набранных сре
ди местного европейского населения. Самоанцы счи
тают, что департамент полпции, на который в настоя
щее время не распространяется закон о государ
ственной службе, должен находиться в ведении Го
сударственного совета, а не только под контролем 
Верховного компссара п новозеландского правитель
ства.

Управляющая власть сообщп.та Мпсспп, что окла
ды жалованья в полицейских частях считаются не- 
удовлетворптельнымп и будут в скором времени пе
ресмотрены во исполнение рекомендаций, которые 
должны быть сделаны Комиссаром по государствен
ной службе, относительно других областей управле- 
нпя. Существующее в настоящее время различие 
между окладами самоанцев п европейцев нрпписы- 
вается, однако, разиицэ в выполняемой пмп работе.

Миссия считала, что, поскольку поддержание по
рядка лежит на ответственности управляющей вла
стп, полиция должна оставаться в веденнп Верховно
го компссара.

В своих замечаниях относительно доклада Мпсспп 
управляющая власть заявила, что в новых окладах, 
разработанных за это время, устранены ненормаль
ности, которые существовали прп старых окладах. 
Что касается вопроса о том, в чьем ведеппи дол:кеп
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находиться департамент полпцпп, управляющая власть 
согласилась с тем, что он должен оставаться в веде
нии Верховного компссара, указав прп этом, что 
повседневная задача по поддержанию законности и 
порядка должна определенно выполняться правитель
ством Территории II как в выполнении этой задачи, 
так и другпх задач должны участвовать самоанцы.

Особый представптель уведомил Совет, что, поми
мо новой шкалы окладов, введена спстема экзаменов 
и обученпя молодых рекрутов-полицейских.

С у д е б н а я  о р га н и з а ц и я

В состав верховного суда Западного Самоа входит 
верховный судья, пять комиссаров и четырнадцать 
районных судей-самоанцев. Кроме того, в работе су
да принимают участие три самоанца-члена суда. 
Главный судья и комиссары назначаются министром 
островных территорий, который устанавливает срок 
их пребывания в должности. Районные судья и упо
мянутые члены суда предлагаются Фоно Фаипуле и 
назначаются Верховным комиссаром на трехлетнпй 
срок. Фоно не утверждает пх на повторный служеб
ный срок за исключением случаев, когда их деятель
ность признана особенно значительной.

Верховному суду принадлежит вся полнота судеб
ной власти по гражданским и уголовным делам, при
чем главный судья полномочен осуществлять все пра
ва суда. Юрисдикция комиссаров и самоанских 
окружных судов установлена законом. Комиссары 
разбирают большую часть мелких дел, в то время как 
самоанским районным судьям подсудны только опре
деленные категории дел о самоанцах, в том числе 
гражданские пскп, не свыше пяти фунтов стерлин
гов, II уголовные проступки, включая кражи на сумму 
не свыше двух фунтов стерлингов. К участию в 
серьезных уголовных делах верховный суд привлека
ет асессоров. В делах, где ответчиками плп подсу
димыми являются самоанцы, до спх пор одним пз че
тырех асессоров назначался обычно самоанец, хотя 
закон предписывает только, что асессорами должны 
быть «достойные люди», и нет запрета назначать 
асессором больше чем одного самоанца. Дела, раз
бираемые компссарамп плп районными судьями, под
лежат обжалованию главному судье.

Т)'земному земельному суду —• специальному су
дебному органу, состоящему из главного судьи,'двух 
пли трех асессоров-европейцев и двух плп трех са- 
моанцев-членов суда, подсудны земельные и наслед
ственные споры между самоанцами.

На своей седьмой сесспп Совет выразпл же.танпе 
получить сведения по вопросу о положении и юрис
дикции самоанских судей и, в частности, по вопросу 
об пх несменяемости.

Выездной мпсспп было сообщено, что более по.т- 
ному участию самоанцев в судебной работе в Терри
тории препятствует то обстоятельство, что самоан- 
цы-члены суда редко назначаются вторично, так как 
самоанцы считают желательными, чтобы на каждой 
Д0.1Ж Н0 СТИ перебывало как можно больше лпц, и не 
допускают повторного назначения одного п того же 
лпца. Мпсспя пришла к выводу, что такой порядок 
ведет к  затяжке более активного участия самоанцев 
в отправленпп правосудия, и выразила надежду, что 
оправдавшие свое назначение судьи будут назна
чаться вторично п что во всяком случае судьп будут 
сменяться по очереди.

Миссия выслушала нросьбу самоанцев о том, что
бы в тех случаях, когда верховному суду в уголов

ных делах нужны асессоры, на эту должность назна
чались два самоанца п два европейца вместо одного 
самоанца и трех европейцев, как было до спх пор. 
Миссия нашла эту просьбу, с которой, как заявили 
самоанцы, управляющая власть в принципе согла
силась, вполне разумной п выразила надежду, что 
она будет исполнена.

Впоследствии управляющая власть заявила, что 
она сознавала желате.тьность применения указанно
го порядка, который фактически был установлен в 
апреле 1950 года, еще до посещения Территории 
.Миссией.

Самоанщ также представили Мпссип предложе
нпе об изменении состава Туземного земельного суда 
таким образом, чтобы он состоял из главного судьи, 
секретаря по самоанским делам, резпдента-комис- 
сара Саваи, трех судей-самоанцев и девяти асессо- 
ров-самоанцев вместо европейских асессоров и что
бы в работе суда участвовали только указанные дола^- 
ностные лпца. Мпсспя сочла, что включение в состав 
суда девяти дополнительных асессоров сделает суд 
громоздким. Ее заверяли, что европейские асессо
ры •— лпца впо.1не беспристрастные, знающие са
моанские обычаи и язык. Мпсспя отметила, что, хотя 
три члена суда —  самоанцы — заседают только с 
правом совещательного голоса, на практике по всем 
принятым за последнее время решениям онп выра- 
жа.1И по.1ное свое согласие; поскольку, кроме того, 
Верховный комиссар высказался за то, чтобы урав
нять этих судей в правах с судьямп-европейцами, 
Мпсспя пришла к выводу, что в настоящее время 
такой порядок представляется правильным.

Хотя управляющая власть и считается с возра
жениями самоанцев против того, чтобы европейцы 
заседали в земельных судах, она не может признать, 
что в настоящей стадпп развптпя было бы целесооб
разно лишать суд нх ценного участия. Управляющая 
власть согласилась следовать пока предложенному 
Миссией порядку и заявила, что в настоящее время 
законами осуществляется уравнение в правах са
моанских судей.

На восьмой сессип Совет вынес следующее заклю
чение:

С овет в ы р а ж а е т  одобрение уп р ав л яю щ е й  в ласти  по поводу ее  
р е ш е н и я  и зд а ть  з а к о н ы , ур а в н и в а ю щ и е  в п р а в а х  с у д е й -с а м о а н 
цев в зем ельны х су д а х  с  ев р о п е й ски м и  чл енам и  с у д а , и с о гл а 
ш а е т с я  с  м не ни е м  В ы ездной м и с с и и , ч то  усвоенны й с а м о а н ц а м и  
п о р яд о к, н е  д о п у с ка ю щ и й  п ов то рн о го  н а з н а ч е н и я  с у д е й , зад ер 
ж и в а е т  д о сти ж е н и е  полного у ч а с т и я  сам о анц ев  в р аб о те  судеб
ны х о р ган о в .

С т а т у с  насел ения

Что касается прав населенпя вне Территории, то 
национальный статус жителей либо тот же, что лпц, 
пользующихся британским покровпте.1ьством, либо 
граждан любого суверенного государства пли же лиц, 
не имеющих гражданства. Преобладающее большин
ство самоанцев подпадает под категорию лпц, поль
зующихся британским покровительством. Управляю
щая власть заявляет, однако, что в соответствии с по
желаниями самоанских представителей она намере
вается изменить королевскпм указом этот статус, 
приравняв самоанцев к лицам, пользующимся нокро- 
вптельстБОм Новой Зеландпн.

В некоторых разделах внутреннего законодатель
ства жители Западного Самоа делятся на две кате
гории —  «самоанцев» п «европейцев». Самоанцы 
определяются как «лпца, принадлежащие к одной
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или нескольким иолинезнйскнм расам», причем закон 
причисляет к самоанцам всех лпц, имеющих три чет
верти полинезийской крови, за исключением тех слу
чаев, когда определенно заявляется, что в соответст
вии с какпм-лпбо постановлением или декретом они 
имеют какой-либо иной правовой статус. По установ
ленным правилам, отдельные лица могут подавать 
ходатайства в верховный суд об изменении пх ста
туса. До сих пор суд объявил 551 самоанца европей
цами II сорок европейцев —  самоанцами.

Главные юридические последствия этого различия 
в правах заключаются в том, что, как общее прави
ло, с самоанцев нельзя взыскивать по суду долги, 
возникшие по торговым сделкам (что касается дру
гого рода долгов, вопрос решается в каждом отдель
ном случае верховным судом), п в том, что самоанцы 
не могут состоять членами акционерных обществ плп 
товариществ без особого на то разрешения Верховно
го комиссара п не могут быть занесены в списки из- 
бпрателей-европейцев; с другой стороны, европейцы 
не могут приобретать прав на самоанскую землю нлп 
на арендную плату или доход, получаемый от этой 
земли, II не могут приобретать самоанские землп по 
наследству; европейцы не могут также без особого 
разрешения приобретать прав на самоанское недви
жимое имущество пли осуществлять какие-либо права 
в связи с ним. Социальные аспекты различия в пра
вах паселеипя излагаются в разделе IY, озаглавлен
ном «Социальный прогресс».

Управляющая власть считает законодательство, 
устанавливающее статус населения, сложным п в не
которых отношениях неудовлетворительным, п в на
стоящее время проблема передана на рассмотрение 
.Законодательного собрания.

На седьмой сесснп Совет по Опеке принял к све
дению существующее различие в статусе и в юри
дических II содиальных правах самоанцев и евро
пейцев н возможное вследствие этого возникновение 
трений п рекомендовал управляющей власти прило
жить еще большие усилия для разрешения этой 
проблемы.

На восьмой сесспп Совет сделал следующую реко
мендацию:

С о в ет, п о д тв ер ж д ая  свое м н е н и е  о в а ж н о с ти  р а з р е ш е н и я  с л о ж 
ной проблемы  с у щ е с тв у ю щ е го  р а зл и ч и я  в с т а т у с е  са м о а н ц е в  и 
ев р о п е й ц е в , п р е д л а гае т  уп р ав л я ю щ е й  власти в с я ч е с к и  сод ей ств о 
в ать  насел ен ию  и п о о щ р ять  е го  к а к  в са м о м  З ако н о д ател ь н о м  
с о б р а н и и , т а к  и в не е го  в ц е л я х  д о с ти ж е н и я  с к о р о го  р е ш е н и я  
э то го  вопроса.

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

О б щ и е  з а м е ч а н и я

Представитель Соединенных Штатов Америки от
метил достигнутые в области законодательства успе
хи, благодаря которым еще яснее выявились подле
жащие разрешению проблемы, особенно в области 
исполните.1ьных органов и местного управления.

Представитель Китая отметил, что самоанцы — на
род, обладающий сильно развитым политическим чу
тьем, и что, по его мнению, они могут получить не
обходимую подготовку к самоуправлению путем пре
доставления им возможности более активного участпя 
в законодательных органах.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик отметил, что задолго до того, как самоан
цы ходатайствовали в 1946 году о самоуправлении,

управляющей власти было хорошо известно об их 
всеобщем желании достигнуть самоуправления. Их 
просьбы п пожелания игнорировались так же, как 
игнорировались заключения, к которым пришла в 
1947 году Миссия Организации Объединенных На
ций о том, что самоанцы хотят стать хозяевами при
надлежащей нм земли. Хотя с тех пор прошло уже 
четыре года, управляющая власть не предприняла 
никаких шагов для обеспечения участпя самоанцев 
в законодательных, исполнительных п судебных ор
ганах подопечной территории. Законодательными ме
роприятиями, проведенными в 1947 году, внесены 
незначительные изменения, но рекомендации, сде
ланные Миссией в 1947 году, не были выполнены. 
Совету по Опеке надлежит рекомендовать управляБО- 
щей власти принятие законодательных и иных мер 
для обеспечения участпя туземного населения в за
конодательных, исполнительных и судебных органах 
подопечной террнторпн. Представитель Союза Совет
ских Социалистических Республик заявил далее, что 
предоставление прав какому-либо органу, состояще
му пз туземных представителей, отнюдь не огранпча- 
вает власти должностных лпц, назначаемых управ
ляющей властью. Недемократическая племенная сис
тема несовместима с прогрессивной подготовкой к са
моуправлению плп независимости. Ввиду того что су
ществующая в настоящее время в подопечной тер
ритории племенная система, поощряемая управляю
щей властью, несовместима с прогесспвным развптп- 
ем населения подопечной террнторпн в направлении 
к самоуправлению н независимости, Совет по Опеке 
доллсен рекомендовать управляющей власти принятие 
мер к обеспечению перехода от племенной системы 
к системе самоуправления, основанной на демокра
тических принципах.

Особый представитель, посланный пз Территории, 
оспаривал заявление, будто бы рекомендации, сде
ланные Миссией в 1947 году, не были выполнены, 
указав, что Мпсспя сама выразила полное удовлетво
рение тем, что планы новозеландского правительства 
почти совпадают с ее собственными рекомендациями. 
Особый представитель добавил, что этп планы осу
ществляются почти во всех отношениях. ;

И сп о л н и те л ь н ая  власть

а )  Н С П О Л Н Н Т Е Л Ь Н Ы Е  О Р Г А Н Ы

Представитель Соединенных Штатов Америки за
явил, что сложная проблема участпя самоанцев в 
осуществлении исполнительных функций управления 
Территорией на высших должностях повидпмому все 
больше беспокоит самоанцев, п его делегация с удов
летворением отмечает, что управляющая власть при
знает желательность такого участпя и собирается 
энергично приняться за проведение мер, путем ко
торых это может быть достигнуто. Делегация Соеди
ненных Штатов надеется, что управляющая власть 
будет уделять возрастающее внимание разнообраз
ным II сложным аспектам этой проблемы и разрабо
тает II примет практические меры, имеющие целью 
более активное участие самоанцев в управленпп Тер
риторией.

Ь )  Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н А Я  С Л У Ж Б А  В  З А П А Д Н О М  С А М О А

Представитель Таиланда подчеркнул важность уча
стпя самоанцев в высших органах управления для 
пх прогрессивного развития в направлении к само
управлению. По словам особого представителя, есть
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самоанцы, обладающие большим опытом, по пм не
хватает образования; понадобится, примерно, двад
цать лет для подготовки более молодых самоанцев к 
занятию высших должностей. Это чрезвычайно до.т- 
гпй срок; ввиду недостатка в Территории возможно
стей получения высшего образования представитель 
Таиланда высказывается за составление системати
ческой программы стипендий, составленной е уче
том вакантных должностей п имеющей целью обес
печить постоянный приток надлежащим образом под
готовленных студентов.

111)едставитель Ирака предложил Совету высказать 
одобрение управляющей властп за создание должно
сти II назначение Компссара по гражданской службе. 
Невидимому, должностные лица недостаточно высоко 
оплачиваются; вероятно различия, проводимые на 
основанпп статуса, поскольку речь идет о занятии 
самоанцами высших постов, проводятся в ущерб как 
подготовке Территории к самоуправлению, так и улуч
шению общественного обслуживания. Совет должен 
рекомендовать устранение обоих этпх недочетов.

Особый представитель Территории отметил, что на 
гражданской службе не существует никакой дискри
минации но признаку личного статуса.

З а ко н о д а те л ь н а я  власть

а )  З А К О Н О Д А Т Е Л Ь Н О Е  С О Б Р А Н И Е

Представитель Кптая предложил Совету просить 
управляющую власть обсудить возможность постепен
ного увеличения числа выборных представителей 
самоанцев. Хотя настоящий состав этих представите
лей соответствует рекомендациям, сделанным Мисси
ей Организации Объединенных Наций в 1947 году, 
периодическое расширение самоанского представи
тельства для согласования его с прогрессивным раз
витием Территории не противоречило бы этим реко
мендациям. Самоанское население, численност кото
рого составляет 72 ООО прп европейском населении 
в 6.000 человек, несомненно пмеет право на большее 
число избираемых в Законодательное собрание чле
нов, которое в настоящее время выражается в соот
ношении двенадцати к пяти.

Представптелг. Аргентины говорил о желательно
сти избежать сосредоточения власти в руках Верхов
ного комиссара, выступающего в двоякой роли главы 
адмпнпстрацпп п председателя Законодательного со
брания. 15ерховпый комиссар пмеет присвоенное ему 
копстнтуцпей безапелляционное право отклонять за
конопроекты, с которыми он не согласен. Хотя до сих 
пор ем)' не пришлось пользоваться этим правом, воз
ник вопрос, не объясняется ли совпадение точек зре
ния Собрания II Верховного компссара тем, что Со
брание считает бесполезным рассматривать законо
проекты, па которые адмпнистрания заведомо нало
жит вето. Представптель Аргентины полагал, что 
пришло время для проведения конституцпонной ре
формы для того, чтобы Собрание приобрело подобаю
щее ему значение. Это явилось бы дальнейшим ша
гом па пути к самоуправлению п в конечном итоге —  
к полной незавпспмостн.

Предетавптелг. (’оюза Советских Соцпалпстпческпх 
Республик заявил, что, поскольку по всем законода
тельным актам требуется согласие Верховного компс
сара, а по веем статьям государственных расходов •— 
его ])еколепдаппя, причем ряд вопросов изъят пз ве
дения Законодательного собрания, так называемое За

конодательное собрание, по существу, является кон
сультативным органом, нолномочня которого столь 
ограничены, что едва ли можно утверждать, что оно 
вообще имеет какпе-лпбо права для принятия незави
симых решений по внутренним делам Террпторпп. Он 
таклсе не согласился с утверлсденпем, что самоанцы 
имеют абсолютное большинство в Собрании. Двое чле
нов самоанцев назначаются управляющей властью; те 
л:е двенадцать членов, которые избираются Советом 
старший, составляют меньшинство и поэтому не могут 
играть никакой особой роли. Кроме того, далее эти две
надцать членов, которые избираются Фоно фаппуле, в 
свою очередь избираемым главами семей, не могут 
считаться выразителями мнений и полселаипй всего на
селения. Кроме того, в основу структуры Собрания по- 
лолеена вопиющая дискриминация по отношению к ту
земному населению, так как в Собрании предостав
ляется одно место на 6 ООО лштелей против одного ме
ста на каа;дые 200 избирателей европейцев, причем 
право тайного голосования предоставляется всем 
взрослым европейцам, но не самоанцам.

Представптель Ирака придерживался того мнения, 
что Собрание, наряду с системой местного управления, 
является, вероятно, лучшим средством подготовки на
селения к самоуправленшо и что поэтому Совет быть 
мол:ет пол:елает рекомендовать постепенное расшире
ние полномочий Собрания. Постепенное увеличение 
числа членов-самоанцев такнш является валшым фак
тором, а среди других вопросов, но которым Совет мог 
бы сделать рекомендацию, он считал вопрос о том, как 
лучше направить усилия к подготовке членов Собра
ния к более активному участию в законодательной 
работе.

Особый представптель Террпторпп указал па то, что, 
еслп бы Верховный комиссар не обладал правом вето, 
Территория фактпческп почтп немедленно перешла бы 
к самоуправлению п независимости. Но для этого еще 
не наступило время. Верховный комиссар не имеет ни
каких других нрав; все эффективные мероприятия 
проводятся на основании законов, н.здаваемых Собра
нием. Кроме того. Собрание распоряжается денежны
ми средствами, а псторпя показала, что орган, наде
ленный такой властью, обладает всей полнотой власти.

Ь )  Ф О Н О  Ф А П П У Л Е

Представитель Доышшканскон Республики выразил 
надежду, что Фоно фаппуле можно будет предоставить 
большую независимость, особенно во всем, что каса
ется вьпюлнення его решений в рамках существующей 
законодательной системы.

М естно е  уп р ав л е н и е

Представптель Союза Советских Социалистических 
Республик указал, что в самом годовом докладе была 
отмечена давно признанная необходимость введения 
более целесообразной системы местного управления, 
прп которой Западное Самоа могло бы достигнуть су
щественных успехов в области политического разви
тия. Тем более недопустимо по.тоженпе, при котором 
управляющая власть не предпринимает никаких шагов 
для замены нынешней племенной системы системой 
демократической.

И зб и р а тел ь н ая  с и с т е м а

Представитель Соединенного Королевства считал, 
что введение тайного голосованпя в Фоно фанпуле яв

Digitized by UN Library Geneva



ляется шагом вперед, заслзчкпвающпм одобрения. Не
смотря на то, что не все население допускается к из- 
бпрательным урнам, он полагает, что нп один матан 
не мог бы долго оставаться на своей должности, если 
бы большинство тех, кого он представляет, не одобряло 
его действий. Общественное мнение имеет чрезвычайно 
большое значение в Территории, п не считаться с ним 
в течение долгого времени невозмолшо. Что касается 
положения женщины, представитель Соединенного Ко
ролевства уверен, что влияние ясенщпп в ка:кдоп се
мье так же сильно, как п в других частях мира.

Критнкз'я поддержку племенной системы в Террито
рии, представитель Союза Советских Социалистических 
Республик указал, что, поскольку избирательные права 
закреплены исключительно за матап, которых насчи
тывается, примерно, 6 ООО человек, преобладающее 
большинство мужского населения п все женское на
селение не имеют никаких прав и не могут принимать 
участия в решениях по вопросам, касающимся даже 
лшзшг пх собственных селений и, тем менее, вопросам, 
касающимся сз*дьбы всей Территории. Он указал так
лсе, что в каждом селении Совет старшин пользуется 
неограниченными нравами по отношению к главам се
мейств II вообще ко всем лштелям; он молсет подверг
нуть остракизму любого лсителя за любой проступок.

П о л иц ия

Представитель Ирака считал лселательным обратить 
особое внимание на полицию как орудие государства, 
стоящее па виду у всего народа, блилсе всего соприка
сающееся с его повседневной лсизнью. Он предложил, 
чтобы Совет рекомендовал устранить существующие 
ныне недостатки в системе полиции.

Особый представитель Террнторпп согласплся с тем, 
что з’лучшепне полицейской с-лулсбы нредставляется 
чрезвычайно важным.

С уд еб н а я  о р га н и з а ц и я

Представитель Соедпнепных Штатов Америки за
явил, что, по мнению его делегацпп, решение Зако
нодательного собрания приравнять в законодательном 
порядке самоанских судей к членам суда-европейцам 
заслулшваех полного одобрения.

Представитель Ирака выразил надел;дз\ что ото ме- 
ронрнятне будет проведено безотлагательно.

Представитель Китая выразил наделл'ду, что управ
ляющая власть прнлолшт более интенсивные усилия к 
подготовке большего числа квалифицированного сз- 
дебного персонала и сделает все возмоинюе, чтобы воз
будить интерес молодого поколения к работе судебных 
органов.

С т а т у с  насел ения

Представитель Доминиканской Республики выразил 
надежду, что применение новозеландского закона 1948 
года, регулирующего гражданство, даст возмо;кность 
разрешить вопрос о статусе населенпя. По его мнению 
то обстоятельство, что на паспортах, выдаваемых само
анцам, указывается нх нрпнадлеинюсть к подопечной 
территории, находящейся под управлением Новой Зе
ландии, представляет собой значительное достижение. 
Он также настаивал на необходимости ввести реги
страцию актов гражданского состояния но образцу пе
редовых государств.

I I I .  З Н О Н О М И Ч Е С Н И Й  П РО ГРЕС С  

Обзор положения и рекомендации Совета по Опеке

О б щ а я  к а р т и н а  э ко н о м и ч е с ко й  д еятельности

Территория является преимущественно сельскохо
зяйственной страной, большая часть населения кото
рой проживает в селениях, занимаясь главным обра
зом производством пищевых продуктов, в частности 
рыболовством, для удовлетворения своих собственных 
нужд. Большая часть обрабатываемой самоанцами 
земли отводится под корнеплоды, бананы н другие про
дукты ннтання, II на выращивание этпх продуктов 
уходит большая часть пх рабочего времени. Свиньи и 
домашняя птица разводятся для местного потребле
ния.

Тем не менее, некоторое количество продуктов идет 
на экспорт. Самьш важный экспортный продукт — 
копра; она вырабатывается пз кокосовых орехов. Ко
косовые ojiexii служат в различной форме удовлетво
рению потребностей населения. Самоанцы вырабаты
вают около 85 процентов всей нропзБОдяшепся в Тер
ритории копры II в меньшей мере участвуют в пронз- 
водсгве какао —  второго по важности экспортного про
дукта; они вьцзащнвают большую часть бананов — 
единственного экспортного продукта, помимо вышеупо
мянутых. Ненормально высокие экспортные цены пос
ле мн])овоГ1 войны привели, согласно указаниям управ
ляющей власти, к искусственно высокому уровню жиз
ни. Управляющая власть добавляет, однако, что возвра
щение к более нормальным уловпям рынка не отра
зилось отрицательно на стабильности социальной 
структуры. Государственный бюджет Террпторнп про
должает сводиться с превышением доходов над расхо
дами. II в 1950 году торговля достигла рекордной циф
ры ирвблнзнтелыю в 2 500 ООО фунтов стерлингов®®'.

Почти псключнте.лыю сельскохозяйственный харак
тер производства Территории ставит ее в зависимость 
от внешних источников в отношении снабжения вся
кого рода фабричными н.зделнямн, равно как н теми 
продуктами питания н сырья, которые не производят
ся в Территории. Промышленное развитие незначи
тельно. Новозеландское управление репарационным зе
мельным нмунщством —  новозеландская правитель
ственная органпзацня, ведающая плантациями н дру
гими землями, отобранными от немцев, —  устроила 
лесопнлыно н завод для сувшн кокоса, который она 
собирается увеличить; другая лесопильня принадлежит 
европеГщам; устроенный Новозеландским управлением 
земельным имунщством завод для сушки бананов бы.т 
построен в виде эксперимента, но его пришлось за
крыть из-за отсутствия регулярного сбыта. В Ании 
имеется пезначнтелышя кустарная промышленность.
11]1онзведеиное недавно эксиертамп обследование лесов 
показало, что леса Террпторп состоят почти нсключп- 
телыи) 113 молодняка, который не может быть нспо.Пг- 
зован в широком ыасвыабе для коммерческих целей. 
По имеющимся сведениям в Территории пег коммерче
ски пенных минералов. Ввиду недостаточности имею
щихся в настоящее время средств, управляющая 
власть не рассчитывает на широкое разшггпе коммер
ческого рыболовства.

327 В настоящ ей графе суммы указы паю тся и ва.1юте Новой 
Зеландпн. 100 новозеландских фунтов =  280 долларам СШ.А. 
Новозеландский фунт равен британскому фунту стерлингов.
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Экономическое развитие в течение отчетного года, 
обследуемого в докладе, охватывает восстановление 
сельскохозяйственного обслуживания после двадцатп- 
летпего перерыва п усиленное разведение экспортных 
культур II продуктов питания в тех районах, которые в 
настоящее время становятся доступными благодаря 
постройке новых дорог, причем в отчетном году было 
проложено 35 миль таких дорог. В конце 1950 года 
начала функционировать новая гидроэлектрическая 
станция, обслуживающая район Анин.

В настоя1це время намечаются более ва;кные планы, 
требующие координации и активной помощи управ.тя- 
ющей власти. Для обеспечения общего руководства 
управляющая власть собирается послать в Террито
рию Экономическую миссию, которая давала бы наи
более существенные указания в сельскохозяйственной 
II финансовой областях. Для начала была приспособ
лена к местным условиям п расширена система сель
скохозяйственной переписи, разработанная Продо
вольственной и сельскохозяйственной организацией, н 
составлен основной форму.тяр для собирания пнфор- 
мацпн. Для проведения этого плана, который был за
кончен в 1950 году. Территорию посетил по пстече- 
Н1ш финансового года экономпст-снецпалпст по сель- 
скохозш^ствепным вопросам, обладающий опытом в тро
пических районах. Управляющая власть считает, что 
получение точных сведений, пополненных новейшими 
данными относительно использоваиня землп п природы 
н объема неразвитых районов, является непременным 
условием для составления общего плана развития; 
олшдается получение обширной информации из сель
скохозяйственной переписи н намечаемого воздушного 
обследования Территории. Правительство собирается 
увеличить расходы на водоснабжение как для домаш
них, так и для сельскохозяйственных надобностей. 
Управляющая власть считает, что экономический про
гресс в такой стране, как Западное Самоа, неизбежно 
должен происходить довольно медленно, причем рас
считывать г.тавным образом приходится на предприя
тия, подобные тем, которые намечены программой Ко- 
мпсспн по южным тихоокеанским районам, н на по- 
Бышенпе культурного уровня самого населения.

Земля, принадлежащая самоанцам, не подлежит от
чуждению кроме как в пользу короны, по с особого 
разрешения правительства некоторые районы могут 
сдаваться в аренду. Управляющая власть заявляет, 
что случаи отчуждения имели место только для госу
дарственных целен. Туземные земельные владения со
ставляют всего 581 370 акров, казенные земли (вклю
чая репарационное земельное имущество) составляют 
приблизительно 103 630 акров п землп полученные 
европейцами от казны, составляют приблизительно 
40 ООО акров, включая 5 ООО акров, принадлежащих 
миссионерам. Предполагается, что больше половины 
всей землп не обрабатывается.

На четвертой сесспп Совет по Опеке отметил, что 
нынешнее }щовлетворительное финансовое положение 
Территории объясняется ненормально высокими цена
ми па копру II какао, п был озабочен возможными 
последствиями падения цен на указанные товары для 
экономики Территории. Поэтому Совет рекомендовал 
управляющей власти принимать п в дальнейшем все 
меры д.тя внесения разнообразия в производство пу
тем развития второстепенных отраслей промышленно
сти Терпторпи II всеми другими доступными способами. 
Ои также рекомендовал прилагать более интенсивные 
усилия к дальнейшему развитию п использованию ес

тественных богатств Территории в целях повышения 
жизненного уровня туземного населения п предложил 
управляющей власти разработать общий план дальней
шего экономического развития Западного Самоа.

На своей четвертой сесснп Генеральная Ассамблея 
с удовлетворением отметила отличное финансовое по
ложение Западного Самоа и поддержала рекомендации 
Совета относительно необходимости разработки пла
нов, в которых излагались бы здоровые экономические 
оснокы развития Территории.

Уиравляющей властью составлен краткий обзор 
предпринятых ею в предшествующем году шагов к 
распшрепшо основ экономики Территории, которые за
ключались в следующем: а) создание департамента 
земледелия, Ь) командировка должностных лпц для 
представления доклада о мерах борьбы с вредителями 
(rhinoceros beetle), с) подготовительная работа, 
предпринятая в целях распространения на Территорию 
системы всеобщей переписи Продовольственной н 
сельскохозяйственной органпзацпп, которая закончи
лась посещением Территории экопомпстом-спецналн- 
стом по сельскохозяйственным вопросам, d) расшире
ние лесопильного завода в Саван, принадлежащего 
Новозеландскому управлению зеые.тьным имуществом, 
п командировка эксперта по лесоводству для консуль
тации правительства Западного Самоа относительно 
лесопаса:кдеппя п сохранения лесов, е) заключение 
девятплетпего соглашения с министерством продоволь
ствия Соединенного Королевства о продаже п покупке 
копры и f )  посещение Территории заведующим про
довольственными вопросами при Медицинском науч
но-исследовательском совете.

На своей седьмой сессии Совет ио Опеке выразил 
удовлетворение по поводу восстанов.ленпя Департамен
та сельского хозяйства и развития разных отраслей 
народного хозяйства н образования Бюро по копре в 
целях создания стабилизационного фонда для защи
ты этой отрасли промышленности (см. ниже Экспорт
ное производство II торговля).

Выездная миссия нашла общее экономическое поло- 
:кенпе Территории весьма удовлетворительным. Она 
констатировала, что при чрезвычайно здоровом нату
ральном хозяйстве в Территории неуклонно развива
ется производство экспортных культур и, хотя число 
пх незначительно и в прошлом они были чрезвычайно 
чувствительны к колебаниям цеп, им, повидпмому, не 
уг])Ожает значительное падение цеп в ближайшем бу
дущем. Мпсспя обратила, однако, внимание па тот 
факт, что население Территории быстро увеличивает
ся I I ,  по ее мнепшо, для сохранения нынешнего жиз
ненного уровня требуется соответственное возвпстанпе 
производства. В связи с этим Мпсспя отметила восста
новление Департамента сельского хозяйства, проведе
ние сравнительно широкой программы обпгес'шрнных 
работ II первые шаги, предпринятые в целях обследо
вания сельского хозяйства.

На восьмой сесспп Совет вынес следующее заклю
чение :

С о в е т  в ы р а ж а е т  уп р ав л я ю щ е й  власти  од обрение по поводу ш а 
го в , п р е д п р и н я ты х  в ц ел ях  у л у ч ш е н и я  э ко н о м и ч е с ко го  п о л о ж ен и я  
Т е р р и то р и и  в р азл и ч н ы х е го  а с п е к т а х  и , в ч а с т н о с т и , о тм е ч а е т  
в о з р а с т а ю щ у ю  а к ти в н о с ть  в о сстано в л енно го  Д е п а р т а м е н т а  сель
с к о го  х о з я й с т в а , у в ел и ч и в а ю щ е еся  р азв ед ен и е  се л ь с ко х о з я й с тв е н 
ны х ку л ь ту р , о ко н ч а н и е  п о с тр о й ки  ги д р о э л е ке тр и ч е с ко й  с т а н 
ц и и , обследование лесов и сель ско го  х о з я й с т в а , а  т а к ж е  пор то 
вого об орудо в ан ия в А п и и , и с о о р у ж е н и е  новы х д о р о г, ш кол и 
бол ьн иц .
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П р о и з в о д с т в о  для э кс п о р та  и э кс п о р тн а я  торгов ля

Экспортные культуры выращиваются на Самоа пре
имущественно при помощи издавна установпвпшпхся 
методов, т.е. работа ведется отдельными семьями под 
начальством матап. Сельскохозяйственные культуры 
обычно разводятся иа небольших п часто разбросан
ных участках земли, причем применяемые методы, по 
мнению управляющей власти, могут быть значительно 
улучшены. Управляющая власть отмечает, однако, что 
все большее число самоанцев разводит плантацпи, по 
размеру II устройству сходные с европейскими; не
сколько самоанцев вступили в товарищество с евро
пейцами.

Сбыт экспортных продуктов производится частью но 
заключенным правительством контрактам, а частью — 
на вольном рынке. Торговля главным экспортным то
варом —  копрой —  регулируется официальным Коми
тетом но копре. За исключением незначительной ча
сти, постанляемой на новозеландский рынок, вся про
дукция копры продается в настоящее время министер
ству продовольствия Соединенного Королевства по за
ключенному с ним контракту на срок, истекающий в 
1957 году. Цена устанавливается ежегодно в соответ
ствии с ценой, преобладавшей в предшествующем го- 
д}', н отступление от этой цены разрешается только 
в пределах 10 процентов, вверх илп вниз. На 1950 год 
цена была установлена в 48 фунтов 10 шиллингов за 
тонну ФОБ Анна, что составляет повышенпе на 10 
шиллингов по сравнению с предыдущим годом. Коми
тет по копре решил в свою очередь платить 45 ф. 5 
шплл. за топну полученной нм копры, ассигнуя оста
ток (47 137 ф)’нтов стерлингов на 31 марта Í950 го
да) в фонд для обеспечения производителю стабильной 
цены в случае падения рыночных цен. Цена на коп
ру возросла в 1951 году до максимально разрешаемо
го предела, т.е. до 53 фунтов 15 шиллингов, но Коми
тет по конре придерживался установленной в 1950 го
ду цены, отчислив значительную сумму в стабилизаци
онный фонд. Управляющая власть заявляет, что си
стема контрактов обеспечивает своевременную погруз
ку, равно как н будущий сбыт, н что производители 
удовлетворены получаемой ими ценой. В календарном 
1949 году экспорт копры возрос до 16 455 тонн (сто
имостью в 787 271 ф.ст.) с 14 178 тонн (стоимостью 
в 584 062 ф.ст.) в 1918 году. В 1950 году было вы
везено приблизительно 14 ООО тонн, причем умень
шение экспорта объясняется условиями погрузки. Са
моанцы производят около 85 "процентов всей копры.

Следующая но своему значению экспортная отрасль 
промышленности, выращивание и экспорт какаовых 
бобов, не подлежит, подобно копре, контролю и ста- 
билизацпп. Сбыт продукции какаовых бобов ведется 
через торговцев, и в 1949 году больше половины про
дукции было отправлено в Соединенные Штаты, а сле
дующее по величине количество —  в Соединенное Ко
ролевство. В 1919 году было вывезено всего 2 894 
тонны против 1 630 тонн в 1948 году, причем увеличе
ние это объясняется частично отправкой некоторой 
частп какао, выработанного в 1948 году; но стоимость 
(387 611 ф. ст. по сравнению с 369 192 ф. ст.) была 
сравнительно ипже в результате падения цены па ка
као иа мировом рынке, которая вновь сильно повы
силась к тгонцу 1919 года. Вследствие вреда, причи
ненного сильными дождями, экспорт упал в 1950 году 
до 1 800 тонн. По оценке, произведенной в 1915 году, 
41 процент всего производства какао находится в ру
ках самоанцев.

Бананы, которые выращиваются главным образом 
самоанцами, в прошлом экспортировались под контро
лем управляющей власти и продавались Новозеланд
ским бюро по организации сбыта. Начиная с 1951 
года, однако, предназначенные для экспорта бананы 
скупаются ФОБ Анна организацией торговцев фрук
тами. Сокращение экспорта с 99 507 ящиков (стои
мостью в 69 001 ф. ст.) в 1918 году до 87 121 ящика 
(стоимостью в 64 644 ф. ст.) в 1949 году объясняется 
управляющей властью трудностями погрузки н увели-; 
чнвшимся местным потреблением. В 1950 году экспорт 
бананов возрос до 97 ООО ящиков. Производство суше-, 
ных бананов, 20 тонн которых было экспортировано 
т. 1918 году, было решено прекратить, так как оно не 
окупалось. "

У п р а в л е н и е  р еп арац ио нны м  зем ель ны м  и м у щ еств о м

Владельцем наиболее значительной нз всех неза
висимых плантаций Территории и одним пз самых 
крупных налогоплателыцпков является Новозеланд
ское управление репарационным земельным имуще
ством (New Zealand R eparation E sta te s), ведаю
щее землей, находившейся раньше в руках немецких 
граждан, но перешедшей после первой мировой войны 
во владеипе новозеландского правительства в каче
стве репараций. Этп землп используются в настоящее 
время для плантаций, молочных ферм, агрономических 
опытов и для других надобностей. Они находятся под 
управлением органа, ответственного перед новозеланд
ским правительством. Некоторая часть этого земель
ного имущества была предоставлена самоанцам, в осо
бенности ж'ителям нанболе плотно населенных районов 
Территории, чтобы устранить слишком большое скопле
ние населения в одном месте. Значительная часть этих 
земельных владений, состоявших в 1918 году из 75 360 
акров, считается управляющей властью слишком пло
хой, чтобы обрабатывать ее для коммерческих целей. 
Доход с этих участков уплачивается в новозеландский 
объединенный фонд, но управляющая власть объясня
ет, что фактически самоанской адмшшстрацпп выда
ются пособия в сумме, равной доходу с этих земельных 
участков, для покрытия расходов по выполнению про
грамм социального и экономического развития.

На седьмой сесспи Совет рекомендовал управляю
щей власти обсудить возможность придания законной 
формы практике использования всех свободных денеж
ных излишков Управления земельным имуществом в 
интересах населения Территорпп.

Выездная миссия выразила управляющей власти 
одобрение по поводу пспользовапня доходов с репара
ционного земельного имущества исключительно на бла
го Западного Самоа. Она выразила также надежду, 
что н в будущем будет проводиться политика пред
оставления неиспользованных репарационных земель
ных владений селениям, нуждающимся в земле. Вы
ездная миссия отметила, что, невидимому, возникли 
некоторые трения ме:кду Управлением репарационным 
земельным имуществом и некоторыми селениями, кото
рые считали, что продукты с этпх земель принадлежат 
пм; но самоанские вожди тем не менее признали, что 
доходы с репарационных земельных владений прихо
дятся весьма кстати как пополиепне доходов Запад
ного Самоа.

Впоследствии управляющая власть уведомила Со
вет, что она намечает передачу примерно 42 ООО ак
ров неиспользованного репарационного земельного 
имущества самоанской администрации. Управляющая
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власть добавила, что это даст возмоллюсть удовлетво
рить потребности населения некоторых густо населен
ных районов п поможет таклсе осуществить рассчитан
ное вперед па много лет сельскохозяйственное раз
витие Территории.

На восьмой сессии Совет вынес следующее заклю
чение:

С о в ет п о д д ер ж и в ает  В ы езд н ую  м и с си ю , од обряю щ ую  исполь
з о в а н и е  доходов Н о в о зел ан д ско го  у п р ав л е н и я  р еп ар ац и о н н ы м  з е 
м ельны м  и м у щ е с тв о м  и скл ю чител ьно  в и н те р е с а х  З а п а д н о го  С а 
м о а , и в ы р а ж а е т  н а д е ж д у , ч то  неисп о л ьзов ан ны е зем ельны е  
у ч а с т к и  б у д у т  и в д ал ьн ейш ем  пред остав л ять ся  се л е н и я м , н у ж 
д а ю щ и м с я  в  н и х .

В н у т р е н н я я  торговля

Управляющая власть характеризует торговую си
стему Территории как высоко развитую, принимая во 
вннмаппе ее население н ресурсы. Значительная часть 
торговли импортируемыми товарами ведется акцпопер- 
пымн обществами, находящимися в руках лиц частич
но европейского пронсхолщення различных нацно- 
налыюстен. Четыре наиболее крупных концерна со
средоточили в своих руках значительную часть торго- 

■ вых сделок, которые включают распределенпе и про- 
далсу всех видов товаров, транспорт, страхование н 
другого рода торговую деяте.гьность. Большая часть 
оборотов этпх II других фирм связана с торговлей коп
рой II какао. Торговля ведется через посредство торго
вых станций, разбросанных по селениям, число кото
рых составляет во всей Территории 262. 190 пз них 
находятся в руках четырех самых крупных акционер
ных обществ.

Два такпх общества —■ местные, а два других •— 
заграничные предприятия, главные конторы которых 
находятся в Лвстралпн н па о-вах Фндлш. В Аппп 
находится отделение Новозеландского банка, филиал 
Новозеландского строительного общества, транспорт
ные общества, кинематографическая компания н и.зда- 
тельство.

С и с т е м а  пр еф еренц иал ь ны х тариф ов

С 1920 года на британские товары, ввозимые в Тер
риторию, существовали преференциальные тарифы, 
выралсающпеся в 11 процентах со стоимости этпх то
варов (ad valorem  customs du ties).

На свей четвертой сессип Совет принял к сведению, 
что производится исследование существующего префе
ренциального тарифа. На седьмой сессии Совет отме
тил, что Законодательным собранием был создан Спе
циальный комитет для исследования этого вопроса, п 
выразпл пожелание ознакомиться с результатами ис
следования.

Управляющая власть сообщает, что в докладе Спе
циального комитета отмечено, что характер торговли 
Западного Самоа определяется соображениями геогра
фического II транспортного порядка, а не преферен
циальными таможенными тарифами и что преферен
циальный тариф па британские товары едва ли имеет 
особое влияние в том смысле, что он направляет само
анскую торговлю в британские страны, препятствуя 
таким образом вывозу в так называемые иностранные 
государства. Комитет придерживался того мнения, что 
следует пересмотреть существующую таможенную си
стему с ее различными тарифами пошлин н начисле
ний II внести в нее единообразие, с тем чтобы упра.зд- 
пнть так называемый преференциальный таможенный

тариф I I  установить всеобщий тариф на стандартные 
товары первой необходимости и более высокую тамо- 
и.-епную пошлину для всех других товаров. Законода
тельное собрание передало доклад ун1)авляющей вла
сти па рассмотрение.

Па восьмой сесспп Совет принял следующую реко- 
.мендацшо :

С ов ет пред л агает у п р ав л яю щ е й  власти  увед ом л ять  е го  о ш а 
г а х ,  которы е м о гу т  бы ть пред пр и няты  в св ете  р еко м ен д ац и й  С п е 
ц и ал ь ного  к о м и те т а  в с в я зи  с  у п р а зд н е н и е м  преф еренц иал ь ны х  
тариф ов  н а  и м п о р т , у с тан а в л и в ае м ы х в за в и с и м о с ти  о т стр аны  
пр о и сх о ж д ен и я  то в ар ов .

Ф и н ан с ы  и нало гоо б л о ж ени е

Бюджет Территории основан па сметных нредполо- 
жеппях, составляемых отдельными ведомствами. На
меченные расходы на .здравоохранение, общественные 
работы II образование обсуждаются соответствующими 
комитетами Законодательного собрания, после чего 
управляющая власть, учитывая общее финансовое по
ложение, может вносить в них коррективы; следующим 
шагом является передача смет всех ведомств Финан
совому комитету Законодательного собрания для де
тального рассмотрения; наконец, управляющая власть 
препровождает все сметы Законодательному собранию 
для общего обсуждения, впесеиня где нужно поправок 
II утверлщеипя.

Доход в финансовом году, истекшем 31 марта 
1950 г., составил всего 521 859 ф. ст., а расход ■— 
■158 095 ф. ст., т.е. имело место превышение доходов 
над расходами, характеризовавшее экономику Терри
тории в течение нескольких лет. Кроме того, Террито
рия получала от управляющей власти безвозвратные 
ссуды на общую сумму 87 603 ф. ст.. т.е. па сумму, 
равняющуюся доходам, извлекаемым Новозеландским 
управлением репарационным земельным имуществом. 
Этп средства расходуются почти целиком на обще
ственные работы (дороги), .здравоохранение н просве
щение; этп же области соответствуют главным ста
тьям расхода по территориальному бюд:кету. Вся сум
ма расходов в 5жазанпых областя.х, включая ссуды, 
распределяется следующим образом: общественные ра
боты —  1.52 939 ф. ст., здравоохраненпе —  114 530 
ф. ст. II образование —  94 260 ф. ст. В нижеследую
щей таблице указываются расходы в этпх областях в 
течение последних пяти лет, за исключением безвоз
вратных ссуд, предоставляющихся управляющей вла-
стыо.

Год О б щ еств ен ны е З д р ав о о хр ан ен и е О б р азо в ан и е
работы

( ф .с т . ) (ф . с т .) (ф . с т .)
1 9 4 5 / 4 0 7 2  4 4 0 5 0  6 9 9 1 8  5 4 9
1 9 4 G /4 7 5 0 1 3 4 6 5  4 9 2 2 8  6 1 0
1 9 4 7 / 4 8 1 3 8  9 5 8 7 8  4 2 6 3 9  6 8 1
1 9 4 8 / 4 9 1 6 5  9 8 7 8 9  7 0 7 4 6  8 5 5
1 9 4 9 / 5 0 1 2 9  3 8 6 1 0 5  6 5 5 7 0  4 1 3

Суммы, накопившиеся в государственном фонде, 
возросли с 300 ООО ф. ст. в 1946 году до 733 ООО ф. 
ст. в начале 1951 года, причем большая часть инве
стируется в Новой Зеландпн. Управляющая власть ре
шила держать 500 ООО ф. ст. как общий резервный 
фонд. Все, что превышает эту сумму, управляющая 
власть считает возмозкным расходовать на программу 
развития.

В настоящее время финансовый год совпадает с ка
лендарным годом. Доходы в течение девяти месяцев, 
считая с конца периода, охватываемого годовым до
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кладом, составили 471 ООО ф. ст., а расходы — 
444 ООО ф. ст. Управляющая власть приветствует со
кращение излишков как доказательство того, что улуч
шилось положение в области добычи материала п полу
чения необходимого персонала.

Самым ва;кным источником государственного дохода 
Территории являются пошлины на импорт п экспорт. 
Импортные пошлины составили в 1919/50 году общую 
сумму в 232 490 ф. ст., а экспортные пошлины — 
83 057 ф. ст. За это время экспортная пошлина на 
какао была повышена с 3 до 10 процентов для согла
сования ее с пошлиной на копру и другие экспортные 
продукты. Главный прямой налог —  налог на продаж
ную цену товаров, который дал в отчетном году 70 276 
ф. ст. Налог на заработную плату, которым облагают
ся доходы, превышающие 200 ф. ст., составил сумму 
в 4 960 ф. ст. Другими видами прямых налогов явля
ются лицензии и сборы, налоги иа строительство, на 
водоснаблсенпе, на увеселения и гербовые сборы.

На своей седьмой сессии Совет отметил, что изуча
ется вопрос о введении подоходного налога, и выразил 
желание быть осведомленным о всех налоговых рефор
мах, которые могут быть введены в результате этого 
изучения.

Выездная мпсспя отметила, что улучшение системы 
здравоохранения и просвещения сопрялсено со значи
тельными затратами. Она пришла к заключению, что 
в настоящее время препятствиями является недоста
ток персонала п материала, а ие финансовых средств. 
Тем пе менее для удовлетворения всех потребностей, 
связанных с указанными видами обслулшванпя, необ
ходимо существенное увеличение доходов Территории 
п молсет оказаться нркным повысить налогооблолгенпе 
самоанцев, пролшвающпх в сельских районах, для со- 
дерлшипя сельских школ и д.ля других надобностей. 
До сведения Нпсспи было доведено, что в налоговую 
структуру не было введено никаких изменений. В своих 
замечаниях к докладу Миссии управляющая власть 
также подчеркнула возрастающие расходы, связанные 
со здравоохранением и образованием.

На восьмой сесспп Совет вынес следующее заклю
чение:

С о в ет, с ч и т а я ,  ч то  б ы стры й рост н асел ен и я  Т е р р и то р и и  т р е 
б у е т  с о о тв е тс тв у ю щ е го  ув ел и ч ен и я  го суд ар с тв е н н ы х нал о гов , с  
и н тер есо м  о ж и д а е т  резу л ь та то в  и з у ч е н и и  в о пр оса  нало гооб л ож е
н и я , п р е д п р и н я то го  у п р ав л я ю щ е й  властью .

Д е н е ж н о е  о б р а щ е н и е  в С а м о а

Деиелсные знаки, находшцпеся в обращении в За
падном Самоа, состоят пз самоанских банкнот, выпус
каемых казначейством, и новозеландской монеты. Но
возеландские банкноты таклсе являются законными де- 
иелшыми знаками, так как в изданном в Самоа в 
1921 году .законе предусматривается, что валюта, моне
та II законные денелсные знаки Территории будут темп 
:ке, что и в  Новой Зеландии. В самом деле самоанская 
валюта пользуется поддерлской управляющей власти.

Обсул;дался вопрос о том, следует ли связать путем 
издания особого закона валютный курс обеих стран, 
I I  Законодательное собрание приняло резолюцию об 
образовании специального комитета для рассмотрения 
этого вопроса п для решения, целесообразно ли уста
новить самоанский фунт, который ие зависел бы от 
новозеландского фунта.

Вопрос о возможном установлении независимого са
моанского фунта был поднят самоанцами во время пре

бывания Выездной мпсспп. Миссия в общем согласи
лась с точкой зрения Верховного комиссара, что тесная 
связь мелгду обеими валютами должна существовать, 
по что следует допускать известную эластичность.

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

О б щ а я  к а р т и н а  эко н о м и ч ес ко й  д еятель ности

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик отметил преобладание в Территории нату
рального хозяйства II заявил, что управляющая власть 
не предпринимает никаких шагов к развитию экономи
ки Террпторип плп к обеспечению участия населения в 
решении вопросов, касающихся экономики Террито
рии. Население остается на самой низкой ступени 
экономического развития. Поскольку самая лучшая 
земля находится во владении Новозеландского управ
ления репарационным земельным имуществом, она на
ходится в руках управляющей власти. Существует ра
совая дискриминация в том смысле, что земля, как 
общее правило, распределяется в соотношении 20 ак
ров на каждого европейца п 5 акров на ка:кдого са
моанца, причем земля, выделяемая европейцам, обыч
но лучшего качества. Совег по Опеке до.таген был бы 
рекомендовать управляющей власти возвращение ту
земному населению всей отчулгденной в любой форме 
земли и недопущение в будущем отчунгдения земли, 
принадлежащей туземному населению.

Представитель Ирака говорил о вшкностп сельско
хозяйственного обследования и отметил необходимость 
устройства водопроводов —  вопрос, представляющий
ся, по его мнению, чрезвычайно срочным ввиду его 
значения для народного здравия.

У п р а в л е н и е  реп ар ац и о нны м  зем ельны м  и м у щ еств о м

Представитель Китая полагал, что Совет приветство
вал бы большее участие туземного населения в Ново
зеландском управленпп репарацпоииым земельным 
имуществом и хотел бы получать в будущем более 
подробные сведения относительно управления земель
ным имуществом, особенно относительно степени уча
стия в этом управлении европейцев и самоанцев.

Представитель Союза Советских Соцпалпстнческих 
Республик заявил, что в настоящее время самоанское 
население лишено какой бы то пи было возыоншостн 
принимать участие в управленпп этим земельным иму
ществом, возвращение которого народу в значительной 
мере содействовало бы экономическому развитию Тер
ритории. Управляющая власть отказалась исполнить 
законные требования народа о возвращении ему этой 
земли.

Особый представитель Территории заявил, что ре
парационное земельное имущество является собствен
ностью новозеландского народа; формальной передачи 
его самоанскому народу совершать не предполагается, 
I I  в этом нет никакой надобности. Именно ввиду по
литики распределения всех доходов мккду самоанским 
населением представляется ясным, что в его интере
сах эффективное управление этим земельным имуще
ством на коммерческих началах. По этой причине при
влечь самоащев к участию в управленпп на высших 
должностях было трудно, —  труднее чем проводить 
такую политику в отношении участпя самоанцев в об
щем управлении Территорией.
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С и с те м а  преф еренциал ьны х тариф ов

Представитель Китая отметпл, что в теченпе не
скольких последних месяцев управляющая власть, к 
со:каленпю, вовсе не занималась вопросом о префе- 
1)е1щпалы1ых тарифах; между тем этот вопрос связан 
с обязательством, вытекающим пз Устава и заслу- 
лшвающпм того ;ке внимания, что и все другие. Он 
полагат, что. еслп положение о преференциальном та
рифе будет отменено, это не повлечет за собой оску
дения источников импорта. Он считал, что недоста
ток твердой валюты имеет большее практическое зна
чение для торговли, чем таможенные пошлины, п что 
устранение преференциального тарифа, находящего
ся в противоречии со статьей 7бЬ Устава, не пред
ставляет никаких трудностей. Ему казалось, что Со
вет мог бы потребовать, быстрого ответа на этот во
прос.

Ф и н ан с ы  и нало гоо б л о ж ени е

Представитель Соединенных Штатов Америки за
явил, что его делегация серьезно обеспокоена но- 
еледствиями чрезвычайно быстрого роста населения 
Д.ГЯ всей экономпкп Территории и для ее будущих 
возможностей, равно 1;ак и для ее будущей бюджет
ной и налоговой политики. Совет может пожелать 
рекомендовать серьезное изучение этой проблемы, о 
которой особый представитель говорил как о возмож
ном нервом шаге нрп определении будущего соци
ального обслуживания. Что касается особого вопро
са налогообложения, то представитель Соединенных 
Штатов Америки отметпл недавнее увеличение налога 
на какао, i.'oropoe представляется обоснованным вви
ду положения на мировом рынке п возрастающего 
значения какаового производства в Территории: 
представитель Соединенных Штатов нрпдер:1:ивался 
того мнения, что изучение налоговой системы может 
пролить дополнительный свет на те методы, благо
даря 1готорым нынешние благоприятные условия в 
Территории могут отразиться на подоходном налоге 
и в конечном итоге на улучшении нолояжпия во всей 
Территории.

IV . С О Ц И А Л Ь Н Ы Й  П РО ГРЕС С

Обзор положения и рекомендации Совета по Опеке 
О б щ а я  п о л и т и к а

Управляющая власть заявляет, что ее цели в об- 
ласыг социального прогресса заключаются в настоя
щее время главным образом в улучшении здраво
охранения, питания п заботы о детях. Увеличение 
чпсленостп обученного персонала, псследовапне усло
вий нптапня, дальнейшее поощрение :кенскпх "сель
ских комитетов п предоставление лучших возможно
стей образованпя —  ото главные методы, путем ко
торых можно достигнуть указанных целей. Управля
ющая власть считает, что еслп предоставить населе
нию Террпторпп гапрокпн доступ i;o всему, в чем оно 
нуждается, то самоанский народ в социальном отно
шении будет обеспечен.

На седьмой сессии Совет ])екомендовал введение 
в блшкайшем будущем элементарного социального за
конодательства.

О б щ а я  с о ц и а л ь н а я  с т р у к т у р а  и социальны е условия

Управляющая власть подчеркнула, какое важное 
место традиции продолжают занимать в социальной

структуре II обычаях самоанцев, и Выездная миссия 
была поражена тем, насколько крепка и прочна их 
социальная структура.

Основу самоанского общества составляет сплочен
ная семейная единица, которая представляет собой 
не только биологическую группу, как ее понимают 
европейцы, но более широкую семейную группу, свя
занную кровными п брачными узамп, включающую 
даже домочадцев, причем все онп признают матап, 
т.е. главой данной семьи, одно лицо, Мпсспя отмети
ла, что все члены такой семьи в известной мере под
чиняются матап II что матап должен надлежащим 
образом учитывать пожелания п интересы всех чле
нов семьи. Матаи —  носитель прав на принадлежа
щую семье землю, п только он голосует на выборах 
сельских должностных лпц. Преемник матаи выби
рается всеми взрослымп членами семьи.

Миссия не сомневается в том, что некоторые осо
бенностп самоанского быта препятствуют прогрессу 
и что управляющая власть понимает это. С другой 
стороны, Мпсспя отметила присущую самоанцам 
энергию п самодисциплину, что позволяет надеяться, 
что когда прогресс будет достигнут, то он будет по
строен на прочных началах.

Как уже было отмечено раньше, большая часть 
самоанцев живет в прибрежных п речных селениях, 
отдаленных от «западных» городов, как, напрпмер. 
от Ашш. По мнению управляющей власти жилищной 
проблемы не существует; самоанцы сами строят жи
лища, к которым онп издавна привыкли, нз мате
риалов, в изобилии имеющихся в их распоряжении. 
Санитарные условия примитивные, и управляюпщя 
власть заявляет, что, как общее правило, самоанцы 
противятся нововведениям в этой области.

Высокий коэфициент роста самоанского населе
ния, который в среднем составлял 2,5 процента в 
год в период между 1921 и 1945 гг. и псчпслялся в 
3,68 процента в 1949/1950 году, продолжает оста
ваться чрезвычайно важным фактором в составляе
мых адмпнпстрацпей программах попечения 'и дру
гих видов админпстратпвного обслуживания.

Кроме 71 900 самоанцев, самыми многочисленны
ми группами населения являются полусамоанцы 
(имеющие европейский статус) —  5 693 человека и 
европейцы — 322 человека. Большинство лиц, имею
щих европейский статус, происходит из семей, осно
ванных европейскими предками за три или четыре 
поколения до нынешнего. Они проживают в большин
стве случаев в районе Аппи, где играют главную 
роль в торговле п профессиях, требующих квалпфи- 
кацпп. Многие из нпх владеют плантациями или не
большими земельными участками, но приобрести ту
земную землю они не могут иначе как женившись на 
самоанке плп же через посредство родственнпка-са- 
моанца.

Управляющая власп. заявляет, что издавна су
ществует недоверие п вражда между чпстыми са
моанцами II европейцами с примесью самоанской 
крови, но в то же время наблюдаются п подлинная 
дружба п сотрудничество. Местные европейщл счи
тают, что Территория обязана им в значительной ме
ре своим развитием п что она в той же мере их стра
на II пх родина, как п страна п родпна самоанцев; 
самоанцы же, наоборот, склонны считать, что Самоа 
должно принадлежать только самоанцам. Местные 
еввопейцы жалуются, что их лишили некоторых воз
можностей, особенно права владей, землей; по са- 
моашцл считают, что вся самоанская земля должна
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и будущем быть достоянием самоанцев. Управляю
щая власть считает, что полозкенпе мозкет быть' уре
гулировано только постепенно и что нельзя навязать 
решение извне.

Ж и з н е н н ы й  уровень

Вопрос зкпзненного уровня семьи в Территории 
еще не изучался. Управляющая власть указывает, 
однако, что в связп с сельскохозяйственной пере
писью Продовольственной п сельскохозяйственной ор
ганизации было произведено обследование, из кото
рого мозкно будет почерпнуть некоторые сведенпя по 
атому вопросу. (См. раздел У, Экономический про
гресс).

Особый представптель Территории сообщил Сове
ту, что, поскольку речь пдет о зкпзни сельского насе
ления, различия в зкпзненном уровне самоанских се
мейств весьма незначительны. Водных вообще нет, 
II лпшь немногие зазкпточнее другпх. Семьей обеспе
чиваются ее членам почти все виды социального по
печения, II почти не существует людей, не имеющих 
надлезкащего крова н ппщп. Только в Апип и вблизи 
Лппи мозкно найти отклонение от этого правила, с 
одной стороны, средп немногих самоанцев, занимав
шихся дела МП «европейского» порядка, а, с другой 
стороны, средп тех молодых самоанцев, которые пе
реселились в город, надеясь найти там родственни
ков, I I  оказавшихся обманутыми в своих надезкдах.

На своей четвертой сесспп Совет предлозкпл управ
ляющей властп обсудить возмозкносП) применения 
выборочного метода- прп изучении зкпзненного уров
ня населенпя; на своей седьмой сессии Совет пред
лозкпл управляющей власти заняться по возмозкности 
в близкайшее время изучением вопроса о зкпзненном 
уровне населенпя Территории.

Управляющая власть заявляет, что при отсутствии 
вполне развитого денезкного хозяйства в Территории 
трудно понять, какой цели мозкет слузкпть состав
ление йшлексов зкпзненного уровня. Управ.тяющая 
властт. заботится о том, чтобы пены на предметы, 
которые покупают самоанцы, не подвергались силь
ным колебаниям, н поэтому оставляет в силе систе
му контроля цен.

На восьмой сессии Совет принял следующую реко
мендацию;

С овет п р е д л а гае т  уп р ав л я ю щ е й  власти  в кл ю чи ть  в свой следу
ю щ и й  годовой д оклад  те  св ед ени я  о ж и з н е н н о м  ур о в н е , ноторы е  
п о с ту п я т  в р езу л ь та те  обсл ед ования сель ско го  х о з я й с т в а , и п р и 
с ту п и ть  к  провед ению  т а к и х  д р у ги х  иссл ед о вани й , которы е м о
г у т  о ка з а ть с я  не о б хо д и м ы м и , чтобы  дать  С ов ету  в озм ож н ость  
чпределить ж и з н е н н ы й  уровень  на сел ен и я .

П о л о ж е ни е ж е н щ и н ы

Женские органнзацпп занимают, по словам управ
ляющей власти, признанное и почетное место в са
моанском обществе. Положение казкдой отдельной 
зкенщпны определяется положением ее супруга или 
родителей, а ее нрава в коллективе меняются в за
висимости от прав ее родственников-музкчин. Зако
ном не проводится различия между нравами женщин 
п мужчин.

По закону женщапы пмеют те же права, что п 
мужчины, на участие в политической жизни Терри
тории. Онп могут быть членами Законодательного 
собрания, но управляющая власть сообщает, что са
моанские обычаи на практике препятствуют осущест
влению ж'енщпнамп подобного рода прав.

Они могут такзке поступать на государственную 
слузкбу, когда открываются подходящие вакансии. 
Управляющая власть заявляет, что в других обла
стях общественной зкизни администрация успешно 
использует женские комитеты в сельских районах и 
что она предложила самоанским женщинам участво
вать в радиовещании.

На седьмой сесспн Совет отметпл заслуги управ
ляющей властп в связи с прилозкеннымн ею усилия
ми в направлении упразднения различия в правах 
между мужчинами и женщинами н рекомендовал, 
чтобы управляющая власть продолжала принимать 
все меры для обеспечения самоанской женщине ши
роких возможностей участия в политической зкизни 
Территории.

П р а в а  ч ел о в ека  и основны е свободы

а )  ДПСКРПМПНАЦПОННЫЕ ЗАКОНЫ

Управляющая власть заявляет, что все слон на
селенпя пользуются правамп человека и основными 
свободами, независимо от расы, пола, языка нлн ре
лигии, как предусмотрено в статье 76с Устава Ор
ганизации Объединенных Наций.

На своей четвертой сессии Генеральная Ассамб
лея рекомендовала отмену всех существующих дис
криминационных законов II практики, противореча
щих принципам Устава н соглашениям об опеке.

Управляющая власть заявила в связи с этой ре
комендацией, что в Территории в силу некоторых 
условии в ряде случаев имеет место дискриминация. 
Это объясняется различием в статусе самоанцев и 
европейцев. Управляющая власть считает, что по
требуется некоторое время для окончательного ис
коренения дискриминации и что в связи с этим при
дется новидимому выждать разрешения других проб
лем.

Ь ) ПРАВА КИТАЙСКИХ ИММИГРАНТОВ

Население Территории включает 170 китайцев, 
оставшихся от ввезенной при немецком резкиме ра
бочей силы. Верховный комиссар сообщил Законо
дательному собранию, что по действующим ныне за
конам они, новидимому, пользуются всеми правами 
свободных граждан.

Объединение самоанских китайцев представило Вы
ездной миссии петицию®®* с просьбой помочь китай
ским зкнтелям Территории добиться от местных вла
стей нижеследующего: а) предоставления пм права 
создавать в Самоа частные предприятия; Ь) призна
ния законными браков мезкду лицами китайского и 
самоанского нропсхозкденпя; с) разрешения китайцам, 
выехавшим из Самоа в сентябре 1948 г., вернуться 
в Самоа, если оин этого зкелают; d) выдачи свиде
тельств, разрешающих созданпе учебных заведенпй, 
в которых дети китайцев могли бы учиться китайско
му языку II знакомиться с китайской культурой;
е) разрешения Объединению кпгаГщев официально за- 
регист1шроваться у местных властей.

Управляющая власть заявила Миссии, что китай
цы, остапшнеея в Самоа, полностью пользуются стат)'- 
сом, присвоенным европейцам, и что, следовательно, 
большинство упомянутых в нх нетшнш ограничений 
утнатило свое значение. Миссия отметила, что китайцы 
в Территории могут получать разрешепне на ведение
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то})го];ых дел, что онп могут сочетаться браком с само
анцами, что самоанцы, хотя п возражают против даль
нейшей иммиграции пз других районов, быть мож-ет 
согласятся на возвращение нескольких китайцев; что 
законных препятствий к созданию тмыайскпх школ 
нет II что, хотя п пе предусматривается официальной 
регистрации объединений, подобных Объединеишо са
моанских китайцев, ничто тем не менее не препят
ствует их существонаншо.

Впоследствии управляющая власть подтвердила эти 
заявления и указала, что в Территории не существует 
расовой дпскрпмпнацпп в отношении китайцев. В свя
зи с требованием о создании школ она заявила, что 
имеется приблизительно 150-200 детей школьного воз
раста, которые являются но крайней мере нолукптай- 
цамн.

В резолюции®*® о петпцпп Совет обратил внимание 
авторов петиции на замечания Выездной миссии п 
управляющей власти, отметив, что этп замечания, по- 
впдимому, содержат ответ на затронутые в петиции 
пункты. Совет предлолспл управляющей власти поза
ботиться о том, чтобы все заявления о возвращении в 
Самоа бывших китайских жителей немедленно посту
пали на рассмотрение Государственного совета, п про
сил, чтобы в будущих годовых докладах содержались 
сведения относительно числа, статуса п положения де
тей китайского происхождения, равно как п относи
тельно китайской иммиграции п пололсенпя китайско
го населеппя.

Трудовое зако но д ател ь ств о

В Территории не имеется организованного департа
мента груда; глава правового отдела ( С г о л у п  Solici
to r)  выполняет также функции комиссара по вопро
сам труда. Ввиду того что в Территории нет адмшш- 
стратпвного аппарата, который мог бы обеспечить 
выполнение законов о труде, по мнению управляющей 
власти. Территория не может ставить себе целью про
ведение какой-либо обширной программы в области 
правового законодательства. Управляющая власть счи
тает, что создание специального адмпнпстратпвного 
аппарата и издание специального рабочего законо
дательства представляется пзлпшнпм, поскольку лишь 
небольшая часть населения живет на заработанные 
деньги. Она объясняет, что значительная часть работы, 
выполняемой за непосредственное денежное возна- 
граж'деппе, возлагается на семейные группы под ру
ководством пх матап. Управляющая власть заявляет, 
что члены такой семенной единицы работают на посто
роннего работодателя лишь в течение краткого перио
да II что имеющаяся у них возможность просущество
вать без такой работы является гараптпеп того, что их 
П С  будут эксплоатпровать. Перепись 1945 года пока
зала, что только 3 процента самоанского населения 
работает регулярно за плату.

Управляющая власть считает, однако, что по мере 
развития народного хозяйства необходимо будет уде
лять возрастающее внимание наблюдению за существу
ющей рабочей силой. Образованной для этой цели ко
миссией были обследованы ставки заработной платы п 
часы случайной работы и были внесены коррективы. 
Управляющая власть предполагает так;ке, что будет 
изучен вопрос о создании системы компенсации ра
бочих.

На своей седьмой сессии Совет рекомендовал, что
бы уиравляющая власть, с учетом местных условий п 
по возможности в ближайшее время, приступила к вве
дению элементарного социального и трудового законо
дательства.

Выездная мпсспя отметила, что ввиду малочислен
ности рабочей силы в Территории не существует ни 
рабочих союзов, пи статпстикп плп инспекции труда. 
Правительство —  главный работодатель —  платит в 
Ашш пе меньше 6 шилл. 8 пенсов в день взрослым 
рабочим мужского пола, но для рабочих, не работаю
щих на правительство, не существует установленной 
законом минимальной заработной платы, п рабочие на 
плантациях нередко получают лишь 3 шиллинга в 
день.

Далее особый представитель объяснил Совету, что 
основная ставка заработной платы правительства со
ставляет в день 7 шиллингов 1 пенс за рабочий день 
в SI/2  чэсов ирп пятидневной рабочей неделе, увели
чиваясь до 9 шнлл. 2 п. полуквалифицированным 
рабочим, 14 шиллингов квалифицированным рабочим 
II от 16 шнлл. до 30 шнлл. мастерам. Управление ре
парационным земельным имуществом платит по ми
нимальной ставке в 5 шнлл. за 6-часовой рабочий 
день, без еды, но более обычная ставка —  4 шнлл. 
в день с едой, причем исключение составляют лишь 
районы, прилегающие к Ашш, где основная ставка 
—  6 шнлл. в день, без еды. Особый представитель 
считает пе вполне правильным утверждение, что кое- 
где заработная плата не превышает 3 шнлл. в день.

З д р аво о хран ени е

В Самоа не наблюдается многих заболеваний, ко
торые представляют собой чрезвычайно серьезную про
блему для народного здравия в других тропических 
районах. Климат здесь здоровый даже для европейцев, 
не привыкших к жаре и сырости, и общий уровень пп- 
танпя боле удовлетворителен, но мнению управляющей 
власти, чем в большинстве тропических районов. Са
мыми распространенными заболеваниями являются 
анкилостомоз, фрамбезня, фплярня, а также заболе
вания, являющиеся последствием плохих санитар
ных условий, как, например, тиф, дизентерия, п дет
ский понос. Туберкулез тоже представляет собой серь
езную проблему, и часты заболевания воспалением 
легких. Смертность среди взрослых п детей высокая 
по «западным» понятиям. ‘

Хотя трудно предусмотреть, как можно будет по
крыть связанные с здравоохранением расходы, управ
ляющая власть указывает, что согласно составленной 
начальником отдела здравоохранения смете «представ
ляющиеся желательными штаты» органов здравоохра
нения включали шесть докторов' (против пяти, состо
явших на службе в течение почти всего 1950 года, 
и трех —■ в 1949 году), двух зубных врачей (против 
одного в каждом пз вышеуказанных годов), одного 
фармацевта п одного бактериолога (последние два 
у;ке имеются), 20 медсестер (против 9 в 1950 году 
I I  11 в 1949 году), 36 врачей-самоанцев (против 23 
в 1950 году и 24 в 1949 году), 18 зубных врачей- 
самоанцев (против 7 в каждом пз указанных го
дов), 105 самоанских штатных сиделок (против 55 
в 1950 году II 58 в 1949 году) п прочий, состоящий пз 
самоанцев, амбулаторный, санитарный п шюп персо
нал.

Управляющая власть заявляет, что острый недоста
ток в европейских врачах в настоящее время воспол
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няется. В связи с этим управляющая власть отмечает, 
что она имела возможность заменять старых сотруд
ников нз запасных кадров врачей, созданных меди
цинским центром южных тихоокеанских районов. При
нимаются меры для значительного увеличения чпсла 
самоанских студентов в центральной медицинской шко
ле на островах Фпджп, где «врачебный персонал» про
ходит четырехлетпнй подготовительный курс. Выездная 
мпсспя, осмотревшая эту школу, отметила, что там 
обучается теперь 16 самоанцев. Управляющая власть 
заявляет, что обучающиеся в настоящее время в Но
вой Зеландпн учепикн-стппепдпаты поощряются к по
лучению новозеландских медицинских н зубоврачеб
ных дипломов. Выездная мпсспя отметила, что один 
самоанец проходит полный унпверснтетскнй курс ме
дицины. В отчетном году десять медсестер вьшущепо 
из местной подготовительной школы, в которой теперь 
проходит курс 31 кандидатка.

Центром медпцпнского обслузкнванпя является пра
вительственный госпиталь в Аппп, который в настоя
щее время перестраивается. В 1949/1950 г. он принял 
1 966 коечных больных. В Территории насчптьшается 
тринадцать больниц, состоящпх каждая пз двенадцатп- 
коечной палаты п амбулатории. Коечных больных в 
них за год прошло 2 751. Желательно устройство рай
онной больницы (с двумя 12-коечнымн палатами) в 
каждом пз пяти медицинских округов, причем при этпх 
больницах доллшы находиться амбулатории меньшего 
размера. Районные больницы пристраиваются к ны
нешним амбулаториям, причем в расходах по построй
ке в равной доле участвуют администрация п местные 
властп. Подвплшые клиники, состоящие пз одного плн 
двух врачен-самоанцев, одного зубного врача-самоан- 
ца, самоанской штатной медсестры п шофера, нередко 
сопроволсдаемые санитарной бригадой, посещают бо
лее доступные селения. В настоящее время действуют 
две подвилшые клиники п организуется третья. Боль
шая часть обслулшванпя предоставляется бесплатно; 
плата взимается только за содерлшппе в госпитале в 
Ашш, а таклш, в незначительном размере, за лекар
ства. По словам управляющей власти, нп в лечении  ̂
нн в лекарствах никому нет отказа на том основании, 
что больной не может платить за это.

Медицинская бригада, организованная Компсспей 
юлшого тихоокеанского района, посетила Территорию 
в 1950 году для изучения некоторых определенных 
аспектов борьбы с туберкулезом.

На своей четвертой сесспн Совет предлолшл управ
.ляющей властп прнлолшть более интенсивные усилия 
к тому, чтобы улучшить обслулшванне в области здра
воохранения II соцпального попечения.

На седьмой сесспн Совет отметил заслуги управля
ющей властп в связп с прогрессом в области народ
ного здравоохраненпя п, в частности, в связп с устрой
ством подвплшоц клиники. Совет настоятельно реко
мендовал, однако, управляющей властп усилить меры 
борьбы с туберкулезом н прнлолшть еще больше уси
лий к привлечению на слул:бу врачей н другого ме
дпцпнского персонала.

Выездная мпсспя отметила, что самоанцы весьма за
интересованы в расширении обслулшванпя в области 
здравоохраненпя, особенно в сельских местностях, где 
они приветствовали бы расширение п улучшение си
стемы районных госпиталей. Выездная миссия отме
тила таклш, что в больнице в Анин, которая в сроч
ном порядке перестраивается н расширяется, больные, 
привыкшие к самоанскому образу лшзпн, п больные.

привыкшие к европейскому образу лшзпн, содерлсатся 
в разных условиях, но это уже не объясняется разли
чием в статусе, поскольку те, кто хочет н может пла
тить за лучшее помещение, могут это делать.

На восьмой сессии Совет сделал следующую реко
мендацию:

С ов ет в ы р аж ает уп р ав л яю щ е й  в ласти  од обрение по поводу  
д о с ти гн у ты х  ею ус п ех о в  в области п р е в е н ти в н о й  и л ечеб но й  м е 
д иц ины  и з д р а в о о х р а н е н и я . С ов ет, в ч а с т н о с т и , о т м е ч а е т , ч то  
провед енное ор и енти р о в о ч но е  обсл ед ование п о л о ж ен и я  с  ту б е р 
ку л е зо м  определенно св ид етел ьствует о н а у ч н о м  подходе к  проб
л ем ам  з д р ав о о хр а н ен и я . Д алее С овет п р и н и м а е т  к  свед ению  у в е 
л и ч е н и е  ч и с л а  с ту д е н то в -с а м о а н ц е в  в ц нтр ал ь но й  м е д и ц и н с ко й  
ш ко л е  н а  с тр о в а х  Ф и д ж и  и настоятел ьн о  п р е д л а гае т  уп р а в л я ю щ е й  
в ласти  пр и л ож и ть  т а к ж е  усил ия к  у л у ч ш е н и ю  м е д и ц и н с ко го  и 
с а н и т а р н о го  о б с л у ж и в а н и я  т а к и м и  с п о со б ам и , к а к  д ал ь н ей ш ее  
полное и спол ь зование и м е ю щ и х с я  н а  о с тр о в а х  Ф и д ж и  в о з м о ж 
н о с те й , и в с ту п и ть  в со тр уд н и ч еств о  с  м е д и ц и н с ки м  ц ен тр о м  ю ж 
н о го  т и х о о к е а н с к о го  р а й о н а , которы й с т а р а е тс я  удовлетво рить  
потреб но сть  в хор ош о подготовленны х м е д и ц и н с ки х  ка д р а х .

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

О б щ а я  соц иал ь ная  с т р у к т у р а  и условия

(Примечание: Замечания отдельных членов отно
сптельно политических аспектов социальной структуры 
приводятся в разделе II, Политический прогресс)

Ж и з н е н н ы й  уровень

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик обратил внимание на низкую заработную 
плату по сравнению со стоимостью всех потребитель
ских товаров (см. ниже. Трудовое законодательство).

П о л о ж е н и е  ж ен щ и н ы

Представитель Домпниканской Республики с удов
летворением отметил, что в годовом докладе уделено 
внимание поло:кеншо лгенщпны. Он выразпл надежду, 
что управляющая власть, не нарушая существующих 
традиций, попытается разъяснить самоанским жен
щинам преимущества пх участия во всех возможных 
проявлениях коллективной жизни.

Особый представптель Террнторпп заявил, что вопро
су о положении женщины уделяется в настоящее вре
мя много внимания.

П р а в а  ч ел о в ека  и основны е свободы

а )  ДПСКРПМПНАЦПОННЫЕ ЗАКОНЫ

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заявпл, что явная дискриминация суще
ствует в отпошешш распределения мест в Законода
тельном собрании (см. раздел II, Политический про
гресс) II распределения землп (см. раздел III, Эконо
мический прогресс) ме:кду самоанцами п европей
цами.

Представитель Ирака заявил, что, новидимому, в 
отношении самоанцев существует дискриминация по 
признаку статуса при назначении их на более высо
кие административные должности (см. раздел II, По
литический прогресс).

Особый представитель Территории отрицал сущест
вование дпскримпнацпи на государственной службе 
по признаку статуса.
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Трудовое зако н о д ател ь ств о

Представитель Союза Советских Соцпалпстпческих 
Республик обратил внимание на то обстоятельство, 
что, хотя около трех процентов работоспособных са
моанцев являются наемными рабочими, в Террпто
рпп до снх пор не существует департамента труда, 
профессиональных союзов, статистики о труде п тру
довой инспекщш. Он назвал заработную плату наем
ных рабочих нищенской. Он указал, что рабочие на 
плантациях Западного Самоа получают всего 3 шилл. 
в день, и сравнил тарифы, приведенные Выездной 
мнсспеп, с ценами на такие потребительские товары, 
как например (1949 г.) 2 шплл. 9 п. фунт масла,
5 шплл. дюжина мелких япц, 1 шилл. 5 п. 20 папирос,
9 пенсов фунт хлеба п 2 шплл. 2 пенса фунт сала 
(бекон).

З д р ав о о хр ан ен и е

Представитель Аргентины считал, что всякое уси
лие, с какими бы затратами оно нп было сопряжено, 
направленное к расширению медицинского обслужи
вания, явилось бы существенным шагом в деле бу
дущего развптпя Территории; здоровье населения не
обходимо для всякого рода прогресса.

Представптель Союза Советских Соцпалпстпче
скпх Республик придерживался того мнения, что 
управляющая власть недостаточно заботится о соци
альном попеченпп и здравоохранении населения п не 
выполняет сделанной Советом на его четвертой сес
сии рекомендации. В Террпторпп слишком мало сани
тарного II медицинского персонала п недостаточно 
возможностей для подготовки необходимого числа ра
ботников. Повышенпе коэфпцпента смертности, в 
частности детской смертности, свидетельствует о пе- 
удовлетаорптельностп обслуживания. Совет должен 
рекомендовать управляющей властп увеличение бюд
жетных ассигнований на нужды здравоохранения.

Представптель Бельгии указал, что расходы па 
здравоохранение увеличились с 49 ООО ф. ст. до 
105 ООО ф. ст. за последние трп года. Он полагал, что 
Совет пожелает выразить управляющей властп по 
атому поводу свое одобренпе.

Представптель Ирака полагал, что Совет должен 
был бы рекомендовать управляющей властп прило
жить особые усилия для прпвлеченпя технического 
персонала в области здравоохранения п расширения 
программы здравоохранения вообще, включая под
готовку докторов п медсестер, а также, по возможно
сти, увеличения чпсла студентов медиков, посылае
мых на острова Фиджи п в Новую Зеландию прп по
мощи государственных пособий п стипендий.

V. П Р О ГР Е С С  В О БЛАСТИ О Б Р А ЗО В А Н И Я

Обзор положения и рекомендации 
Совета по Опеке

О б щ и е  з а м е ч а н и я

Работа в области образования в Западном Самоа 
ведется отдельно управляющей властью п религиоз
ными миссиями, причем школы последних не подле
жат правительственному контролю. Значительное 
большинство детей посещает либо правптельственные 
четырехклассные сельские школы, либо протестант
ские II католические школы прп миссиях, программ 
которых, по мненпю управляющей власти, чрезвы
чайно ограничены. Значительное число детей посе

щает II те II другие школы. В Террпторпп имеется не
большая высшая начальная школа, четыре миссио
нерских шкоды второй ступени, педагогические курсы 
II вечерние курсы д.тя взрос.тых, а в остальном Тер
ритория зависит в отношении среднего п высшего 
образованпя от Новой Зеландип и, в отношении изу
чения медицины, •— от медицинской школы на остро
вах Фпджп. Ожидается, что в 1951 году начнется по
стройка самоанского колледжа, рассчитанного на 200 
студентов первого курса и 100 студентов второго кур
са, самоанцев п европейцев.

Статистика за 1950 год показывает, что 14 046 де
тей поступили в правптельственные ш колы (против 
13 236 в 1949 году), а 13 816 детей учились в на
чальных школах; из них 12 912 поступи.1п в началь
ные сельские школы, а 904, включая 500 человек в 
двух школах для детей европейского статуса, —• в на
чальные школы более продвинутого типа. Из осталь
ных, 35 детей учились в высших начальных школах, 
119 проходили педагогический курс п 76 поступплп 
на вечерние курсы для взрос.тых. Пятьдесят восемь 
других учащихся получили стипендии для учения 
в Новой Зеландип, главным образом в школах второй 
ступени, а 16 учатся в центральной медицинской 
школе на островах Фпджп.

В 1950 году в правптельстъенных школах было 474 
учителя (но сравнению с 301 в 1949 году), из нпх
21 имел новозеландские и европейские дипломы,
22 были европейцы без дипломов, 304 былп самоан
цы п 119 —  стажеры. Правптельственные учителя 
подготовляются в колледже, курс которого продлен 
с двух до трех лет; в 1950 году там училось 123 че
ловека. Это число было впоследствпп увеличено до 
140 —  максимальной пропускной способности кол
леджа. Управляющая власть полагает, что такпм 
образом можно будет обеспечить выпуск 40-50 под
готовленных учителей в год, но она сознает, что это
го еще недостаточно ввиду ежегодного роста населе
ния па 2 ООО •— 3 ООО человек.

На своей четвертой сесспи Совет настоятельно ре
комендовал управляющей власти продолжат!, прила
гать все усплпя к тому, чтобы увеличить чпсло учи
телей самоанцев в целях обеспечения скорейшего 
введения обязательного начального образования и 
расширения программы в средних школах. На своей 
седьмой сессии Совет предложил управляющей властп 
помещать в ее последующих отчетах более полные 
статистические данные о правительственных п дру
гих школах Территории.

Выездная миссия пришла к заключению, что мно
гое еще придется сделать в области образования, но 
что проведена значительная работа, заслуживающая 
похвалы. Миссия констатировала широко распрост
раненное средп самоанцев стремление к образова
нию. Она также убедилась в наличии планов энергич
ного распространения просвещения п в том, что этп 
планы во многих отношениях осуществляются. Ей 
было, однако, сообщено, что число учащихся в шко
лах увеличивается таким темпом, что потребуется еще 
много времени, прежде чем, прп существующих обсто
ятельствах, ыолшо будет ввести обязательное началь
ное обучение. В связи с этим потребуется главным 
образом подготовка большего чпсла самоанских учи
телей. Миссия приняла к сведению расширение пе
дагогического колледжа п продление его курса с двух 
до трех лет.

В своих замечаниях к докладу Мпсспп управляю
щая власть упомянула о том, что, прежде чем Террп-
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торпя сможет ввести полную систему свободного н 
обязательного обучения, необходимо будет обеспе
чить значительное увеличение ее доходов.

На восьмой сессии Совет вынес следующее заклю
чение:

С овет в ы р а ж а е т  уп р ав л яю щ е й  власти  од обрение по поводу до
с т и гн у т ы х  ею  в о бласти  о б р азо в ан и я  ус п ех о в  и о тм е ч а е т , в ч а с т 
н о с ти , р а з р а б о тк у  п р о е кта  с а м о а н с ко го  кол л ед ж а и о ткр ы ти е  но 
вой « у с ко р е н н о й »  ш колы . С овет те м  не м ен ее  о б р а щ а е т  в н и м а н и е  
н а  то  о б стоятел ь ств о , ч то  ро ст н а сел ен и я  Т е р р и то р и и  по тр еб уе т  
в б уд ущ ем  осо бенно  больш их усил ий  в области  о б р а зо в а н и я .

Расходы

Общая сумма государственных расходов на обра
зование увеличилась на 36 525 ф. ст. по сравнению 
с предыдущим годом п составила всего 94 260 ф. ст., 
пз которых 24 072 ф. ст. оставляет пособия управ
ляющей власти на заграничные стипендии, оборудо
вание II инспекцию школ.

С троительство

Управляющая власть заявляет, что бо.тьшая часть 
обширной строительной программы на отчетный год 
была выполнена. К числу главных зданий, которые 
были сооружены, относятся здания средней шко.лы 
в Ашш, здание школы для детей младшего возраста, 
помещение для школьной радиопрограммы н библио
теки, было также отремонтировано и расширено зда
ние высшей начальной шко.лы. Управ.ляющая власть 
сообщает, что в отчетном году достигнуты значитель
ные успехи в строительстве школьных помещений в 
отдаленных районах и селениях. В 1950 году было по
строено две районных школы н пятнадцать сельских 
школ.

М и с си о н ер с ки е  ш колы

Что касается мпсспонерскпх школ, то в 1950 году 
в нпх было всего 23 050 учащихся прошв 21 417 в 
1949 году, причем это число включало 14 548 учени
ков, не посещающих одновременно правительствен
ных школ. Данных о различных категориях учеников 
в мпсснонерскпх школах не имеется, но ыпсспонер- 
скпе школы в большинстве случаев —■ начальные 
школы, которыми заведуют пасторы п миссионеры 
(349) ; к остальным видам школ относятся богослов
ские семинарии (4), школы первой ступени (36) и 
школы второй ступени (4 ). В этих школах препода
вало 976 учителей, нз которых 86 были европейские 
учите.1Я, 369 учнтеля-пасторы и 557 учптеля-само- 
анцы.

На своей седьмой сесспп Совет рекомендовал при
нять меры для создания более тесного сотрудниче
ства между правительственными н мпссионерскпмн 
школами в’ отношении их организации, преподава
тельского состава н учебных программ.

Выездная миссия высказала мнение, что релпгпоз- 
иые миссип продолжают выполнять ценную работу 
в области образования, причем ей было сообщено, что 
между мпсспямн п департаментом просвещения уста
навливается все более тесное сотрудничество, не
смотря на отсутствие финансовой помощи п контроля 
правительства.

На восьмой сессии Совет сделал следующую реко
мендацию :

С о в ет, н а п о м и н а я  о своей преды дущ ей р еко м ен д ац и и  о тн о с и 
тельно б ол ьш его  со гл асо в ан и я  в о спи тател ьно й  д еятель ности  п р а 

в и тел ь ств а  и м и с си и , п р е д л а гае т  уп р ав л я ю щ е й  в ласти  д е р ж а ть  
его  в ку р с е  д ал ь н ей ш и х ш а го в , п р е д п р и н и м а ем ы х в это м  н а
правл ен ии .

Н ач ал ь ное  о б разо ван ие

Число учеников в се.льских правительственных 
школах колеблется от 30 до 400 и более, п преподава
тельский состав в нпх состоит пз самоанских учите
лей, находящихся под наблюдением районных пе- 
спекторов. Шко.лы были построены н содержатся са
мими жителями селений, которые должны нх также 
снабжать продовольствием. Обычное школьное здание 
является типичным открытым с четырех сторон до
мом с тростниковой крышей и каменным полом.

Часть преподавания в школах ведется по радио; 
четыре часовых урока передаются еженедельно по 
радио, II по прошествии года, в течение которого при
менялся этот метод, наряду с изданием ежемесячного 
бюллетеня для учителей, управляющая власть кон
статировала значительное улучшение качества рабо
ты. Уроки по радио в значпте.льной мере содействуют 
заполнению пробела впредь до того времени, когда 
будут изданы составляемые теперь на туземном на
речии учебники. Школы, находящиеся в отдаленных 
районах, посещаются также пнструкторамп нагляд
ного обучения, снабженными проекционными аппара
тами II днапозитивамп.

Управ.ляющая власть заявляет, что образователь
ный уровень в сельских школах повышается с каж
дым годом. Неско.1ько лет тому назад высшим клас
сом был второй класс, а теперь это четвертый класс 
(который соответствует шестому классу в школах Со
единенных Штатов Америки). В предвидении подня
тия уровня во всех сельских школах предполагается 
создать центра.1Ьно расположенные районные школы, 
в которые будет открыт доступ большинству наибо
лее способных учеников четвертого класса из приле
гающих селений.

Имеется шесть правительственных начальных 
школ более продвинутого типа. Два самоанских сред
них начальных интерната, в которых учатся соответ
ственно 130 I I  70 учеников, принимают самых способ
ных мальчиков, отбираемых в сельских школах из 
классов в пределах от второго до шестого. В большем 
нз этих двух шко.л-интернатов был в 1950 году ново- 
зеландскпй директор, один новозеландский препода
ватель II четыре воспитателя-самоанца. В меньшем 
интернате в настоящее время самоанский преподава
тельский состав, но, когда его перестройка будет за
кончена, будут назначены два новозеландских препо
давателя. Хотя одно время программа этих школ-нн- 
тернатов приближалась к программе новозеландских 
начальных школ, уровень образования в них был ни
же вследствие неполного состава подготовленных учи
телей, а также потому, что ученикам приходилось 
тратить много времени и усилий на выращивание н 
приготовление ппщп,ш которой онп должны заботить
ся сами. Было решено, что в будущем ма.льчпкн будут 
подготавливаться в первую очередь не для занятия 
правительственных должностей, а будут поощряться 
к возвращению в родные селения «для внедрения 
среди населения идеи необходимости разведения пи
щевых культур в большом размере п разъяснения на
селению ценности его землп и природных богатств».

Чтобы предоставить первоначальную академиче
скую подготовку наиболее способным ученикам-само- 
анцам, в новую «ускоренную школу» было принято 
в отчетном году 90 мальчиков п девочек, в большинст
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ве случаев пз отдаленных селений. В этой школе име
ется новозеландский директор, получпвший дпплом, 
преподаватель-самоанец п два учителя европейца, 
уроженца Территорпп. Все преподавание ведется на 
английском языке, п программа составлена в общем 
по образцу программы новозеландских школ. Лучшие 
ученикп 8Т0Й  школы составят позднее ядро студенче
ства проектируемого самоанского колледжа. Управ
ляющая власть заявляет, что, в отлпчпе от учеников 
двух начальных школ-интернатов, онп не должны бу
дут сами выращивать своп продукты пптанпя п та
кпм образом будут пметь все необходимое для учения 
время.

Две других начальных школы, доступные только 
детям, находящимся на подоженпп европейцев, не 
отвечают существующим надобностям; 60 детей, на
ходящихся на положенпп европейцев, не моглп по
ступить нп в одну из этих школ в теченпе отчетного 
года. Программа каждой пз этпх школ приближается 
к программе новозеландскпх начальных школ. В пре
подавательский состав входплп 27 новозеландцев п 
местных уроженцев-европейцев, а ученпки псчпсля- 
лпсь в 500 человек.

Более продвинутое начальное образованпе можно 
получить в новой средней школе, созданной с целью 
обучения как самоанских, так п европейских детей, 
поступающих пз «ускоренной» школы п пз европей
ских начальных школ. В нее было принято в отчет
ном году 130 таких учеников, а рассчитана она на 
250 человек. Самоанскпе п европейскпе детп полу
чают одинаковое образование п учат пх те же учите
ля; в 1950 году в этой школе было трп учителя.

Подробных сведений о мпсспонерскпх школах, по
мимо сведений, данных в предыдущем разделе, не 
пмеется, еслп не считать сообщнпя управляющей 
власти, что одна пз миссий закончила постройку бо.ть- 
шого зданпя для мужской школы в районе Аппи, дру
гая почтп закончила постройку школы второй ступо- 
нп, а третья собирается приступпть к постройке бо.ть- 
шого школьного зданпя.

На своей четвертой сесспи, в резолюции, касаю
щейся образованпя в подопечных территориях, Ге
неральная Ассамблея торжественно заявила, что ди
скриминация по признаку расы в отношенпп возмож
ностей полученпя образованпя, доступных различ
ным общинам в подопечных территориях, не соответ
ствует принципам Устава, соглашениям об опеке п 
Всеобщей декларацпп прав человека.

Выездная миссия отметила, что европейцам п са
моанцам предоставлялись в прошлом различные по 
качеству возможности получения образования. Она 
придерживалась того мненпя, что в первые школьные 
годы это могло быть неизбежным ввиду различной сте
пени подготовленностп ученпков, но с удовлетворе
нием отметила, что большая средняя школа, откры
тая недавно в прекрасно построенном новом зданпи, 
будет прпнпмать достаточно подготовленных тченп- 
ков незавпсимо от пх статуса. В этой связп Мпсспя 
отметила также план созданпя самоанского колледжа 
Д.1Я предоставления среднего образованпя, а также 
программу назначения стипендий.

С р е д н е е  и вы сш ее о б р азо в ан и е

Единственная правительственная средняя школа, 
насчитывавшая в 1950 году 40 европейских и само
анских учащихся, следует программе, основанной на 
программе новозеландскпх районных средних школ, 
так что ее общеобразовательный и коммерческий

курсы соответствуют уровню, который требуется для 
получения новозеландского шко.дьного диплома. По 
словам управляющей власти эта школа может быть в 
конечном птоге включена во второе отде.тение проек- 
тпруемого самоанского колледжа. В 1950 году в ней 
преподавало два новозеландскпх учителя.

За псключенпем подготовки учителей, администра
ция не предоставляет возможностп полученпя да.дь- 
нейшего образованпя по офпцна.1Ьной программе в 
пределах Территорпп; но с 1945 года программа стп- 
пендпй новозеландского правптельства предоставпла 
возможность 61 самоанскому и полусамоанскому уча
щимся, окончившим либо правительственные, либо 
мпсспонерскпе школы, продолжать образованпе в Но
вой Зеландпп. Пз 58 стипендиатов, находящихся в 
Новой Зеландпп в 1950 году, 43 учплпсь в школах 
второй ступени. Оста.тьные 15 состояли пз одного сту- 
депта-дантпста, одного ученпка-фармацевта, одного 
радиотехника, двух механпков-токарей, двух канди
датов на учпте.тьскпе до.тжностп, двух медсестер-ста- 
жерок, двух студентов-землемеров и четырех изучаю
щих конторское дело. Онп вернутся в Территорию и 
поступят на службу. Управляющая власть заяв.тяет, 
что созданпе самоанского колледжа приведет к посте
пенному упразднению стипендий для полученпя сред
него образованпя, но что стипендии для полученпя 
высшего образованпя будут предоставляться попреж- 
пему. В теченпе отчетного года десять студентов по
ступили в медицинскую школу па островах Фпджи, п 
такпм образом чпсло учащихся там самоанских сту
дентов достигло 16 человек.-

Больше ппкакпх сведений о деятельностп мпссио- 
неров в области среднего образованпя не пмеется.

На четвертой сесспп Совет выразпл одобрение 
предполагаемому созданию повой школы второй сту
пени п рекомендовал, чтобы былп приложены более 
интенсивные усплпя к увелпченпю существующих 
возможностей полученпя высшего образованпя.

На восьмой сесспп Совет сделал следующую реко
мендацию:

С овет пр е д л а гае т  у п р ав л я ю щ е й  в ласти  д е р ж а ть  е го  в ку р с е  
у с п е х о в , д о сти га ем ы х в об л асти  проф ессиональной и т е х н и ч е 
ско й  п о д го то в ки , и м е ю щ ей  целью  дать  с а м о а н ц а м  в о зм о ж н о сть  
п р и н и м а ть  более а к ти в н о е  у ч а с т и е  в работе а д м и н и с тр а ти в н ы х , 
судебны х и т е х н и ч е с к и х  о р ган о в  Т ер р и то р и и .

О б р азо в ан и е  для взрослы х и м ассовое о б разо ван ие

Посещаемость вечерней шко.ты для взрослых, ко
торую управ.1яющая власть открыла в 1948/49 году, 
значительно упала, о чем свидетельствует число уче
нпков, составившее в 1950 году 76 человек против 
150 в первом году. По словам управляющей власти 
это показывает, что многие оказалпсь неспособны
ми выдержать напряжение, которого требуют занятпя 
после рабочих часов.

Радиостанция, находящаяся в веденнп радповеща- 
тельного отдела адмпнпстрацпп, продолжала разви
вать свою деятельность в отчетном году. Нормальные 
часы радиопрограммы увеличплпсь с 17 до 23V2 в не
делю. Ввиду проявленного публикой интереса к пе
редаче по радио сентябрьской сесспп Законодатель
ного собрания все будущие сесспп будут транслиро
ваться. Считается, что зто может пметь большое зна- 
ченпе для политического воспитания самоанцев.

Расширение образовате.тьной радиопрограммы ох
ватывает: программу Д.ТЯ матерей, предназначен
ную удовлетворять интересы всех самоанскпх жен-
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щпн, информационную программу н ряд бесед, при
водимых сотрудниками различных органов управле
ния с целью подробного объяснения фуикцпонпро- 
вання различных правительственных органов.

В 1950 году в селениях было 248 публичных радио
приемников и свыше 350 официально разрешенных 
частных радиоаппаратов. Управляющая власть за
являет, что, поскольку возможности расширения ра
диосети применительно к общему уровню образова
ния взрослых препятствует только недостаток денеж
ных средств, изучается вопрос о производстве более 
дешевых радиоаппаратов, которые могли бы прода
ваться по цене, доступной большинству самоанских 
семей.

На своей седьмой сессии Совет по Опеке выразил 
удовлетворение по поводу успехов в использовании раг- 
дпо для осведомления н просвещения населенпя, а 
также для подготовкп его к выполнению гражданских 
обязанностей п выразпл надежду, что уиравляющая 
власть будет с пользой пподолжать применять накоп
ленный ею опыт в этой области.

П р о гр есс  в о б л асги  кульгуры

В 1950 году состав.тялась программа обученпя руч
ному труду с учетом имеющейся у самоанцев матерп- 
альноп культуры, и два самоанских учителя были по
сланы в Новую Зеландию для приобретения практп- 
ческпх знаний, необходимых для преподавания при
кладных искусств н ремесел.

На своей четвертой сессии Совет но Опеке заявил, 
что он считает необходимым поощрение управляю
щей властью дальнейшего развития национальной 
культуры и поддпино-иациональпого искусства тузем
ного населения.

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

О б щ и е з а м е ч а н и я

Представитель Союза Советских Соцпалпстнче- 
скпх Республик считал, что управ.тяющая власть не 
предпринимает необходимых шагов для улучшения 
пололсенпя в области образования, особенно высшего 
образования. Ее не интересует подготовка специали
стов пз самоанского населения.

Представптель Ирака полагал, что Совет должен 
выразить управляющей властп одобрение за лнквп- 
дащно неграмотности. Управляющая власть до.тжна 
сделать все возможное в пределах своих средств для 
иулгд образования н , в частности, для увеличения 
числа учителей-самоанцев.

Расходы

Представптель Союза Советских Социалистических 
Республик утверждал, что самоанскому населению не 
предоставляется надлежащей финансовой помощи, ко
торая дала бы ему возможность получать образова
ние. В сельских правительственных школах населе
нию вообще не оказывается никакой помощп; этп 
школы содержатся сельским населением, которое 
должно также предоставлять учителям кров и пищу. 
Представптель СССР рассчитал, что расходы на об
разование составляют 18 шнлл. на душу населения, 
и придерживался того мнения, что Совет до.нкен ре
комендовать управ-тяющей власти увеличение бюд
жетных ассигнований на нужды образования.

М и с си о н ер с ки е  ш колы

Представитель Соединенного Королевства полагал, 
что администрация должна осуществлять более осно
вательный контроль над миссионерскныи школами, 
которые должны, в случае надобности, подучать по
собия, н придерживаться, как составная часть объ
единенной школьной программы, общеобразователь
ной системы, выполнение которой администрация пы
тается вменить всем в обязанность.

Особый представитель Территории заявил, что не
обходимая основа для добрых отношений и сотруд
ничества между администрацией и миссиями в об
ласти образования уже установлена. Кроме того, в 
результате недавней просьбы двух больших миссио
нерских школ, было принципиально решено упразд
нить ввозные пошлины на строительный материал. 
Управляющая власть согласилась на это на следую
щих условиях, а именно, во-первых, что школы бу
дут доступны детям всех вероисповедании, во-вторых, 
что программы будут утверждаться заведующим от
делом просвещения, в-третьпх, что от учителей бу
дет требоваться образовательный ценз, утвержденный 
этим заведующим, и в-четвертых, что ему будет от
крыт доступ в школы для их инспекции.

С ред нее и вы сш ее о б р азо в ан и е

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик считал положение в области среднего н 
высшего образования неудовлетворительным. Отме
чая, что число выданных стипендии сократилось в 
1949 году до 10, он заявпл, что управляющая в.тасть 
ничего не сделала нн для предоставления самоанцам 
возможности получения высшего образования в пре
делах подопечной террнторпп, нп для оказания пм 
помощп в получении высшего образования вне Тер
рпторпн.

Представитель Ирака полагал, что Совет должен 
выразить удовлетворение по поводу предстоящего 
введения правительством среднего образования в са
мой Территории. Что касается программы стипен
дий, то он выразпл надежду, что особое внимание 
будет уделено самоанским студентам, чтобы онп не 
оказались в менее выгодном'положении, чем евро
пейцы, вследствие мепыпей нх подготовленности.

Особый представптель Территории объяснил, что 
программа стипендий была рассчитана главным об
разом для оказания помощп самоанским детям. Опыт 
показал, однако, что нет нужды применять этот прин
цип, так как самоанские дети доказали, что они впол
не способны получать стипендии на основании собст
венных заслуг.

О б р азо в ан и е  для взрослы х и м ассово е о б р азо в ан и е

Представитель Домпниканской Республики с удов
летворенпем отметил использование радиовещания н 
увеличение мощности радпопередаточных станций. 
Он рекомендовал ввести регулярные пятнадцатими
нутные радиопередачи, посвященные деятельности 
Органнзацпп Объединенных Нацпй н, в частности, 
ее деятельности, касающейся Западного Самоа.

Особый представитель Территории заявпл, что он 
уже договорился с Секретариатом Организации Объ
единенных Наций о том, чтобы записанные на плен
ки программы, составленные Орагизацней Объеди
ненных Наций, посылались воздушной почтой и ис- 
нользовалпсь в Территории.
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Г л а в а  IX  

Н А У Р У

I. О Б Щ И Е  С В Е Д Е Н И Я

Обзор местных условий и рекомендации 
Совета по Опеке

Т о п о гр а ф и я  и кл и м а т

Подопечная территория Науру представляет со
бой небольшой, располоясенный отдельно островок 
коралловой формации, находящийся на 0° 32’ юж
ной шпроты п 166° 55’ восточной долготы. Площадь 
этого окруженного коралловыми рифами острова со
ставляет 5 263 акра.

Несмотря на близость к экватору, климат Терри
тории —  субтропический. Количество меняющихся 
из года в год и выпадающих нерегулярно атмосфер
ных осадков составляет в среднем 80,5 дюйма в год. 
За период, охватываемый настоящим докладом, ост
ров пережил небывалую в своей псторпп засуху, в 
течение которой количество выпавших атмосферных 
осадков составило всего лишь 12(4 дюймов, по ныне 
васуха уже кончилась. Естественных резервуаров для 
накопления дождевой воды не пмеется, и грунт на 
острове весьма пористый.

Главным естественным богатством являются фос
фатные залеагн, месторождение коих находится на 
центральном плоскогорье. Из общей площади 4 116 
акров содержат в своих недрах фосфатные залежи; 
пз них 545 акров разрабатываются. Для возделыва
ния земля непригодна, кроме как в самых скромных 
размерах для местных нужд.

В следующей таблице приводится чпсленностъ на
селения по народностям:

Н а у р у - В ы ходцев Е в р о п е й - К и т а й - О б щ ее
ан ц ев  с Г и л ь б е р - цев  цев число

товы х о ст
ровов

Н а 30 июня 1949 г. 1 524 58 247 1 440 3 209
На 30 июня 1950 г. 1 5 8 2 81 278 1 491 3 432

О б щ и е  с о о б р а ж е н и я

На своей пятой сессии Совет по Опеке, ознакомив
шись с существующими на Науру условиями, вынес 
ряд заключений п принял ряд рекомендаций по об
щим вопросам. Среди прочего. Совет выразил мне
ние, что нри малых размерах Территории, ее значи
тельных естественных богатствах и малочпсленностп 
населения управляющая власть должна быть в со
стоянии обеспечить развитие Территории в значи
тельно более короткий срок, чем это могут позволить 
обстоятельства в некоторых другпх территориях. Со
вет затем рекомендовал управ.ляющей власти стре
миться к более быстрому ненгелн в прошлом прогрес
су туземного населения во всех областях и чтобы 
нуждам населения отдавалось предпочтенпе перед 
требованиями фосфатной промышленности. Учиты
вая влияние войны на Территорию и население Нау
ру, Совет счел достойным похвального упоминания 
усилия управляющей власти по восстановленпю Тер
ритории.

Совет по Опеке на своей седьмой сесспп отметил, 
что его предыдущие рекомендации были приняты к 
псполнению управляющей властью пос,ле истечения 
отчетного года, охватываемого докладом, затем за
явил, что пнформация, представленная особым пред
ставителем, указывает на искреннее стремленпе 
управляющей власти провестп в жизнь рекомендацпи 
Совета.

В дополнение к общей картине, послужившей ос
нованием для заключения по отдельным вопросам. 
Выездная мпсспя Совета по Опеке, посетившая Нау
ру в мае 1950 года, отметила, что администрация 
продолжает прилагать много усилий для восстановле
ния инвентаря, уничтоженного во время войны. Вы
ездная мпсспя далее указала, что население Науру 
снова начинает быстро расти и что среди населения 
в значительной мере царпт прежняя бодрость духа. 
Науранцы, однако, высказывали беспокойство в свя
зи с медленным, но неуклонным ростом фосфатной 
промышленности и постепенным захватом ею их ма
ленького, но прекрасного островка.

На восьмой сессии Совет вынес следующее заклю
чение :

С овет о тм е ч а е т , ч то  добросовестны е усилия ад м и н и с тр а ти в н о й  
в л а сти  о б еспечи л и  неукл о нн ы й п р о гресс , наблю даем ы й в о х в а 
ты в аем ы й  н а с то я щ и м  докладом  год.

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

О б щ и е  с о о б р а ж е н и я

Представитель Аргентины полагал, что то обстоя
тельство, что Территория занимает столь малую пло
щадь н обладает столь небо.льшпм населением, не 
должно служить оправданием для ограничения ответ
ственности управляющей власти по проведению в 
жизнь рекомендацпй Совета по Опеке.

Представитель Союза Советских Соцпалпстнческих 
Республик считал, что отчет управ.тяющей власти по
казывает, что управляющая власть не предпринимает 
необходимых шагов, чтобы обеспечить прогрессивное 
развитие туземного населения Науру в соответствип 
с основными целями Устава.

Представитель управляющей власти заявил, что 
его правительство не может согласиться с тем то.тко- 
ванпем, которое представитель Союза Советских Со
циалистических Республик придает фактам, пред
ставленным Совету.

I I .  П О Л И Т И Ч Е С К И Й  П РО ГРЕС С

Обзор положения и рекомендаций Совета по Опеке 
О б щ е е  пол ож ение

В соответствип с положениями Соглашения об опе
ке Территория управляется Австралийским Союзом 
по совместно51у поручению правительств Австралии,
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Новой Зеландии п Соединенного Королевства Велп- 
кобрптанип II Северной Ирландии. Таким образом, 
продолжается порядок, существовавший, когда Тер
ритория управлялась по мандату Лиги Наций.

2 июля 1919 г. между тремя государствами было 
зак.1ючено соглашение, в котором было предусмотре
но, что управление Террнторпп Науру поручается 
Администратору, назначаемому правительством Авст
ралии, II что для разработки л реализации фосфат
ных залежей должна быть учреждена коллегия, име
нуемая Британской фосфатной компсспей, в которую 
каждым пз трех правительств назначается по одному 
представителю. Заключенное 30 мая 1923 г. допол
нительное соглашение содержит добавочные положе- 
лпя, касающиеся управления островом.

Вся полнота законодательной, адмпстратпвной п 
судебной власти принадлежит Администратору, кото
рый полномочен издавать необходимые распоряже
ния для поддержания законности, порядка п доброго 
управления н, в частности, распоряжения по предо
ставлению детям образования. Прп осуществлении 
своих полномочий Администратору вменяется в обя
занность действовать в соответствии с инструкциями, 
могущими быть переданными ему правительством 
Австралии, а издаваемые пм распоряжения могут 
быть отменены этим правительством.

Для содействия Администратору пмеется состоя
щий пз шести отделов административный аппарат, в 
котором на 30 июня 1950 г. состояло 316 служащих, 
включая 12 австралийцев п другпх лпц европейского 
происхождения, 24 китайца н 280 науруанцев плп 
выходцев с Гильбертовых островов. Все нача.1ьппки 
отделов, кроме одного, европейцы.

Территория не обладает нп законодате.льным, нп 
установленном законом совещательным органом. Од
нако в делах, касающихся науруанцев, Администра
тор руководствуется рекомендациями Совета вождей, 
состоящего пз четырнадцати вождей, избираемых по
жизненно.

На своей пятой сесспп Совет по Опеке рекомендо
вал управляющей властп принять меры к предостав
лению населению бо.льшей степени самоуправления 
путем участия в законодательной, исполнительной н 
судебной деятельностп п ответственных органах Тер
ритории. Совет далее рекомендовал управляющей 
властп предоставить науруанцам более широкие воз
можности для подготовкп к занятию пмп администра
тивных должностей, равно как п для приобретения 
пмп опыта в общественной п правительственной 
службе.

Управляющая власть уведомила Совет по Опеке на 
его седьмой сесспп о соглашении с науруанцами от
носительно основного плана преобразования Совета 
вождей. Новый орган будет избираться па каждые 
четыре года, п ему будут предоставлены дополнитель
ные полномочия как в административной, так п в 
финансовой областях. Главный вождь недавно всту
пил в должность заведующего туземнымп делами п, 
таким образом, является первым науруанцем, на
значенным на такую ответственную должность. Ряд 
науруанцев ныне проходит подготовку, которая поз
волит пм занять более высокие должности.

Совет высказал управляющей власти одобрение в 
связп с ее намерением провести реформу Совета вож
дей II предложил управляющей власти преобразовап) 
этот орган в подлинный орган самоуправления пу
тем передачи ему не только консультативных н со
вещательных функций, но расширив также п его за

конодательную власть. Отметпв с интересом назна
чение в порядке опыта главного вождя на должность 
заведующего туземнымп делами. Совет выразпл на;- 
дежду, что успех этого нововведения приведет к пре
доставлению более широких административных пол
номочий II другим представителям туземного насе
ления.

Выездная мпсспя, говоря в своем докладе об этом 
нововведенпп, считает, что на Совет вождей следует 
возлагать все возрастающую ответственность. Хотя 
созданпе органа, состоящего исключительно пз нау
руанцев II занимающегося законодательством, рас
пространяющимся II на китайцев п на европейцев, 
число копх превышает в любое время число тузем
ных жителей Науру, может быть п вызовет возраже
ния, можно будет рассмотреть вопрос о предостав
ленпп Совету, при условпп соблюдения некоторых 
гарантий, законодательной власти в чпсто науруан- 
скпх делах п, в частности, право голосованпя креди
тов пз бюджетных средств и пз науруанского фонда 
арендных отчислений, предназначаемых исключи
тельно для нужд науруанцев.

Выездной миссией была получена петиция Совета 
вождей, в которой, средп прочего, содержалось вы
ражение недовольства медлительностью, с которой 
происходит подготовка науруанцев к занятию особо 
ответственных должностей®®®. Мпсспя согласилась, 
что эта проблема тесно связана с вопросом образова
ния, II предложила, чтобы служащим в администра
ции науруанцам, проявляющим особые способности, 
предоставлялись стипендии для поездок в Австралию 
плп другие страны с целью приобретения квадифп- 
кацпп для занятия более высоких должностей.

Мпсспя также высказала свое мнение о взаимоот
ношениях между адмпнпстрацпей п Британской фос
фатной компсспей. Мпсспя нашла, что согласно по
ложениям соглашения от 2 июля 1919 г. законода
тельные II административные мероприятия, касаю
щиеся фосфатной промышленностп, оказались изъ
ятыми пз веденпя Администратора п всецело зави
сят от британских комиссаров. Британские комисса
ры фосфатной промышленности занимают столь гос
подствующее положение в экономической жизни Нау
ру, что онп пользуются почти полной административ
ной независимостью, так что положение Администра
тора в его сношениях с комиссарами представляется 
довольно затруднительным. Поэтому Выездная мис
сия считала тем более желательным, чтобы предста
вителем административной властп на Науру назна
чалось лицо, обладающее значительным администра
тивным опытом.

В своем докладе за 1949/50 год управляющая 
власть сообщила, что назначение главного вождя на 
пост заведующего туземнымп делами ныне утвержде
но, II указала, что во всех административных отде
лах работа по детальному осуществлению управления 
уже производится науруанцами. Предполагаемое за
конодательство о преобразовании Совета вождей все 
еще находится в стадпп проекта п подлежит оконча
тельному рассмотрению нынешним Советом вождей.

Особый представптель уведомил Совет, что нынеш
ний Совет вождей согласился, что прп существую
щем положении новый орган должен являться сове
щательным органом в вопросах законодательства. 
Орган этот, однако, будет исполнительным п кон
трольным органом в отношенпп поддержанпя мира и
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доброго порядка средп науруанского народа п будет 
осуществлять непосредственный контроль над спе
циальным фондом для оплаты расходов Совета, глав
ным источником средств коего будет являться Нау- 
руанскнй целевой фонд арендных отчислений. Пред
полагалось, что первые выборы в новый Совет со
стоятся в 1951 году. Голосование будет происходить 
путем закрытой баллотировки при участии всего 
взрослого населения, как это делалось до спх пор.

Ваяшым событием в псторпи науруанского народа 
было участие двух науруанскпх делегатов в первой 
Южно-тпхоокеанской конференции, состоявшейся в 
Сува в апреле и мае 1950 года.

Говоря о взаимоотношениях между администра
цией п британскими комиссарамп фосфатной про
мышленности, особый представптель заявил, что, не
смотря на то, что аппарат Британской фосфатной ко
миссии на Науру и производит внушительное впе
чатление, административная деятельность британ
ских комиссаров строго ограничена вопросамп про
мышленности п их ролью работодателей. Хотя мне
ние коыпссаров, как п мнение Совета вождей, не
однократно пспрашивалось в вопросах, касающихся 
управления островом пли проводимой на нем поли
тики, адмпнпстрацпп принадлежит вся полнота ис
полнительной II законодате.1ьной властп над Терри
торией, п она преследует политику охраны интере
сов и благосостояния как туземного, так и пришлого 
населения.

На восьмой сессии Совет сделал следующую реко
мендацию :

С о в е т  по О п е ке , у ч и ты в а я  свои пред ы дущ ие р еко м ен д ац и и  ño  
э то м у  в о п р о с у , п р и в е тс тв у е т  п р ед по л агаем о е пр е о б р азо в ан и е  Со
в е та  в о ж д е й  к а к  первы й ш а г ,  р ас с ч и та н н ы й  н а  п р и о б р етен и е  С о
в ето м  д ей стви тел ьн о й  зако нод ател ьно й  в л а сти , и р еко м ен д уе т  
а д м и н и с т р а ц и и , в ко н сул ь тац и и  с  народом  Н а у р у , р ас см о тр е ть  
в о прос  о п р о гр ес си в н о м  ув ел и ч ен и и  в л асти  и о тв етс тв е н н о сти  С о
в ета .

С о в е т  по О п е ке  про сит у п р ав л я ю щ у ю  власть п р и н я ть  меры  к  
т о м у , что б ы  го спо д ств ую щ ее э ко н о м и ч е с ко е  по л о ж ен и е  ф осф ат
ной п р о м ы ш л ен н о с ти  не шло в ущ е р б  и н те р е с а м  ту з е м н о го  н а 
с е л е н и я .

С о в е т  по О п е к е , о т м е ч а я , ч то  у п р а в л я ю щ а я  власть  н а з н а ч и л а  
к а у о у а м ц е в  ма некоторы е посты  в а д м и н и с тр а ц и и , реко м ен д уе т  
в ы р а б о тк у  более сов ерш ен но  оф орм ленной п р о гр ам м ы  п о д гото в 
к и  н а у р у а н ц е в  к  з а н я т и ю  более в ы со ки х  ад м и н и с тр а ти в н ы х  дол
ж н о с т е й  и те м  сам ы м  в е щ е  больш ей м ер е  вы полнить  преды ду
щ и е  р е к о м е н д а ц и и  С о в ета  по э то м у  в о п р о с у»» !.

С у д е б н а я  о р га н и з а ц и я

Судебная система Науру состопт из апелляцион
ного суда (Администратор), центра.1ьного суда п 
районного суда, причем каждый пз нпх обладает и 
гражданской п уголовной юрисдикцией, а также ту
земных судов. Право назначения на должность и от- 
страненпе от должности судей и полицейских судей 
(m airistrates) принадлежит Администратору. Цент
ральный суд состопт пз трех полицейских судей, пря
чем все трое —  европейцы. Районный суд состопт 
нз двух полицейских судей —  одного европейца и 
одного науруанского главного вождя. Туземные су
ды представлены в каждом округе вождем, в право
мочия которого входит разбирательство дел о мелких 
проступках, совершаемых науруанцами. Из числа ад- 
мпнпстратпвных чиновников двое выполняют судеб
ные ф)ункцип. Один из нпх занимает должность по-

3»! С м . такж е резолюцию 3 2 4 (V II I )  относительно петиции 
Науруанского совета вождей.

лицейского судьп в центральном суде, а другой — в 
районном суде.

На своей седьмой сесспп Совет предложил управ
ляющей власти вновь рассмотреть вопрос о судо
устройстве, для того чтобы обеспечить судам всю воз
можную прп данных обстоятельствах независимость.

Особый представите.ль управляющей власти уведо
мил Совет по Опеке, что остров Науру слишком мал, 
чтобы оправдать выработку д.ля него отдельной су
дебной системы. В прошлом для заслушания особых 
дел назначались выездные судьи.

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

О б щ ее  по л ож ен ие

Представитель Ирака, хотя п приветствовал реор
ганизацию Совета вождей, не мог не учесть того фак
та, что Совет будет продолжать оставаться совеща
тельным органом. Он сослался на доклад Выездной 
миссии, чтобы показать, что науруанцы в политиче
ском отношении не настолько отсталы, чтобы не за
служивать более совершенно организованного Сове
та, и считал, что Совет по Опеке должен настойчиво 
рекомендовать, как это сделала Выездная миссия, 
чтобы на Совет возлагались все увеличивающаяся 
ответственность и чтобы был рассмотрен вопрос о 
предоставленпп ему законодательных прав п, в осо
бенности, права выносить решения об ассигновании 
средств из бюджета и пз целевого фонда арендных 
отчислений.

Представитель Ирака также высказал некоторые 
опасения относительно характера взаимоотношений 
между Администрацией п Британской фосфатной ко
миссией. Совету по Опеке следует рекомендовать, 
чтобы было полностью учтено предложение Выездной 
миссии относительно качеств, которыми должен об
ладать Администратор, а также то, что всякое ныне 
имеющее место плп возможное в будущем вмешатель
ство фосфатных комиссаров в административную дея- 
те.1Ьность должно предупреждаться или пресекаться.

Что касается вопроса о назначении науруанцев на 
админпстратпвные должности, представптель Ирака 
согласился с .мнением Совета вождей, что причина, 
почему только один науруанец занимает одну из выс
ших должностей, объясняется недостаточностью пре
доставляемого науруанцам соответствующего образо
ванпя. Он полагал, что недостаток в образованпп и 
подготовке должен быть пополнен как можно скорее.

Представптель Таиланда заметил по поводу пети- 
цпи Совета вождей, что ему непонятно, почему народ, 
достигший 90 процентов грамотности задолго до вве
дения обязательного обучения, ныне испытывает 
столь серьезный недостаток в нужных ему людях. Он 
напомнил, что еще в 1925 году Лиге Наций сообща
лось, что с течением времени науруанцы окажутся 
вполне квалифицированными заполнить почти все 
вакансип, существующие для людей свободных про
фессий, п другие посты на Науру. Приходится сожа
леть, что за двадцать цять лет никаких успехов в этом 
отношенпп, невидимому, достигнуто не было. Нельзя 
не задуматься над утверждением Совета вождей, что 
медлительность, с которой проводится образователь
ная программа, объясняется другими причинами по
мимо недостатка в подходящих материалах, условп- 
ях плп обстановке.

Представптель Аргентины, отмечая с удовлетворе
нием предстоящую реорганизацию Совета вождей,
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высказал сожаление, что управляющая власть не осу
ществила рекомендации, сделанные Советом по Опе
ке на его предыдущей сесспп о превращении Совета 
в орган со все релпчивающпмися законодательны
ми правами. Науруанцы являются единственными 
постоянными жителями Территории, п он не мог со
гласиться с мнением Миссии, что в настоящее время 
им должно быть отказано в праве проводить законы 
по вопросам, касающимся всего острова.

Представитель Союза Советских Социалистическпх 
Республик отметил, что в подопечной территории не 
существует ни законодательного, ни исполнительного, 
ни судебного органов, в которых участвовало бы ту
земное население. Из приложения II к отчету управля
ющей власти можно усмотреть, что все основные ад- 
мпнпстративные посты в администрацпп занпмаются 
европейцами, в то время как туземцы выполняют толь
ко второстепенные плп технические обязанности. Ны
нешний Совет вождей является только совещательным 
органом. Новый Совет вождей мало чем будет отли
чаться от ныне существующего. В докладе Выездной 
миссип указывается, что функции Совета будут про
должать оставаться лишь совещательнымп. Из петп- 
циц Совета вождей видно, что за последние двадцать 
пять лет фактически ничего не сделано в вопросе на
значения науруанцев на более ответственные посты 
в адмпнпстрацпп. Совет по Опеке должен поэтому 
рекомендовать управляющей власти провестп зако
нодательные п прочие мероприятия, обеспечивающие 
участие туземцев в законодательных, исполнитель
ных п судебных органах этой подопечной террнторпн.

Ввиду того что поддерживаемая ныне управляю
щей властью существующая в подопечной террито
рии Науру племенная спстема несовместима с посте
пенным политическим развитием населения Террпто
рип в направленпп к самоуправлению и незавпси- 
мости, Совету по Опеке следует рекомендовать управ
ляющей власти, чтобы она пвпняла меры, обеспечп- 
вающпе переход от племенной системы к системе са- 
моупвавленпя, основанной на демократических прин
ципах.

Представитель управ.ляющей власти, отвечая на 
замечания делегаций о взаимоотношениях между ад- 
министрацпеп п Британской фосфатной комиссией, 
заявил, что этп взаимоотношения вполне дружест
венные. Власть админпстрацпп является пнеобла- 
дающей властью, и управляющая держава обладает 
полным административным п законодательным конт
ролем над всем островом.

Согласно заявлению особого представптеля, непра
вильно считать, что функцип нового Совета вождей 
будут чисто совещательнымп. Совет будет обладать 
псполнптельной властью п довольно широкими полно
мочиями в области финансов. Другими словами, его 
роль будет преобладающей в вопросах, касающихся 
самих нуруанцев. Замечания представптеля Союза 
Советских Социалпстпческпх Республик относптель- 
но племенной системы также не соответствуют дейст
вительности.

I I I .  Э Н О Н О М И Ч Е С Н И Й  П РО ГРЕС С

Обзор положения и рекомендации Совета по Опеке
О б щ ее п о л о ж ен ие

Экономическое пололсенпе Территории находится 
в почти полной зависимости от фосфатной промыш

ленности, которая прямым плп косвенным образом 
предоставляет платную работу туземцам п значитель
ному числу пришлого населения. Предполагается, 
что запасы фосфата истощатся приблизительно в 
семьдесят лет.

На острове почтп нет другпх естественных бо
гатств. В 1950 году после долгого перерыва было на
чато производство копры, н 6,55 тонны ее было вы
везено на 30 июня 1950 года. В районе Вуада и 
некоторых частях прибрежной полосы возделывают
ся небольшие участки под огороды п фруктовые са
ды для личного потребления отдельных хозяев. Мно
гие из науруанцев занимаются ловлей рыбы, которая 
продается на месте.

Управляющая власть уведомила Совет по Опеке на 
его пятой сесспп, что она считается с возмолшостью, 
что после истощения залежей фосфатов Науру не 
сможет содержать проживающее на нем туземное на
селение II что возникнет необходимость предоставить 
ему возмолшость переселения на какой-нибудь дру
гой остров. Озабоченный такой перспективой. Совет 
рекомендовал управляющей власти разработать пла
ны по созданию прочной основы для экономического 
будущего туземного населения.

На своей четвертой сесспп Генеральная Ассамб
лея с удовлетворением отметила отличное финансо
вое положение острова Науру, но поддержала реко- 
ыендацип Совета относптельно необходпмостп разрэ/- 
боткп планов, в которых излагались бы здоровые эко
номические основы для его развития.

В своем докладе за 1948/49 год управляющая 
власть заявила, что хотя проблема эта и относптся 
к далекому будущему, тем не менее она считает пра- 
впльным заранее рассмотреть имеющиеся возможно
сти, с тем чтобы принять пх в соображение при пла
нировке судьбы науруанского населения. Поздней
шая информация будет представлена в последующих 
отчетах. Совет по Опеке на своей седьмой сессии 
рекомендовал управляющей власти предпринять изу
чение для определения того, сможет ли остров со
держать население п, в частности, выяснить возмож
ность расширения промышленного производства коп
ры, создания туземных рыбных промыслов и разви
тия пищевой промышленности.

Выездная миссия отметила, что за исключенном 
фосфатных залежей на Науру, новпдимому, вовсе нет 
природных богатств. Что касается содержащейся в 
петнцип Совета вождей просьбы об учрежденпп ис
следовательских центров, то Выездная мпсспя одоб
рила усилия со стороны управляющей власти в этом 
направлении, но доложила, что Администратор уве
домил Мпссию, что по вопросу развития подсобных 
промышленных предприятий мало что молшо сделать, 
причем он указал на бедность почвы и периодические 
засухи. Поэтому у Мпсспи составилось впечатление, 
что переселение науруанцев на какой-либо другой 
остров явится едпнстаенным удовлетворительным ре- 
шенпем в далеком будущем, разве что исследование 
откроет какпе-лпбо другие возможные источникп про
питания.

В своем отчете за 1949/50 год управляющая 
власть заявила, что этот вопрос непрестанно изучает
ся, а также обсулсдается Советом вождей. На бли- 
лсайшее будущее забота а благосостоянпп наунуанцев 
выражается в предоставлении нм жилых помещений 
п других удобств.

Особый представитель сообщил Совету, что произ
водятся изыскания с целью установления возможно-
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стп производства капока и кокосовых волокон и что 
производятся опыты с посадкой новых типов коко
совых пальм и ананасовых саженцев. Тем не менее, 
для развития сельского хозяйства существуют серьез
ные препятствия.

На восьмой сесспи Совет сделал следующую реко
мендацию :

П р и н я в  к  свед ению  ш а г и ,  п р е д п р и н яты е  в это м  напр ав л ени и  
у п р а в л я ю щ е й  власть ю , С овет р е к о м е н д у е т  ей продолж ать  и з у ч е 
ние э к о н о м и ч е с к и х  в о зм о ж н о сте й  Т ер р и то р и и  в ц ел ях со зд ан и я  
пр о чно й  основы  для э ко н о м и ч е с ко го  б у д у щ е го  т у з е м н о го  н а с е 
л ен и я .

В своей резолюции относительно нетпцпп Науруан
ского совета волщей Совет по Опеке обращает вни
мание подателей петиции на то, что отдаленность 
Науру от мировых рынков, а также огранпченность 
его естественных богатств создают серьезные затруд
нения Д.1Я создания какой-либо рентабе.1ьпой про
мышленности, за исключением добычи фосфата»»®.

Ф о с ф а тн а я  про м ы ш ленность

Фосфатная промышленность на Науру паходптся 
под исключительным контролем Британской фосфат
ной компсснп, в чпсле служапщх которой на магру 
состоят 121 европеец, 1 468 китайцев п 101 науруа
нец. В теченпе охватываемого настоящим докладом 
года восстановление этой промышленности было за
кончено, и добыча фосфата ныне составляет ми.л- 
лион тонн в год, что слегка превышает довоенный 
уровень добычи. Нижеследующая таблица показыва
ет количество фосфата, вывезенного пз Террпторпп 
за последние несколько лет:

По 30 июня

1947 г.
1948 г.
1949 г.
1950 г.

Количество Стоимость»»»
(в  тоннах)

96 473 
263 507 
680 746 

1 009 266

(в  ф .ст.)

192 946 
527 014 

1 174 287 
1 589 594

Весь этот фосфат вывезен в Австралию и Новую 
Зеландию.

На своей пятой сесспи Совет по Опеке рекомен
довал управляющей власти подготовить туземное на
селение к участию во всех видах административной 
работы, связанной с фосфатной промышленностью.

На своей четвертой сесспи Генеральная Ассамб
лея полностью поддержала рекомендацпп Совета.

Управляющая власть в ответ заявила, что вся ад
министративная деятельность косвенно связана с 
фосфатной промышленностью, и указала на усилия, 
прилагаемые ею для увеличения участия науруанцев 
в административной работе вообще.

На своей пятой сессии Совет по Опеке просил 
управляющую власть поместить в своем следующем 
годовом отчете подробные сведенпя обо всех опера
циях британских комиссаров фосфатной промышлен
ности, включая их финансовую отчетность.

Отчет этот, рассмотренный на седьмой сесспи, со
держал данные о количестве и стоимости фосфатов, 
вывезенных с Науру, а также доклады и отчеты бри
танских комиссаров фосфатной промышленности как

в отношении Науру, так п в отношении острова Ба- 
наба.

Совет по Опеке затем выразил мнение, что восста
новление нормального производства фосфатной про
мышленности послужило на пользу Террпторпп, но 
отметил, что он все еще не мог дать себе полностью 
отчета в экономическом положении ввиду отсутствия 
необходимой информации, в частности информации 
относительно отдельных финансовых операций, про
изведенных Британской фосфатной комиссией в от
ношенпп Науру, а также сведений о ценах, факти
чески вырученных за фосфаты, по сравнению с це
нами, сущестыующпмп на мировом рынке.

Выездная мпсспя прп помощи адресованного на 
имя главного управляющего Британской фосфатной 
комиссии вопросника пыталась по-тучить сведенпя 
относпте.1Ьно финансовой стороны фосфатной про
мышленности, в частности относительно цен на фос
фаты, вывезенные в Австралию и Новую Зеландию пз 
различных источников. В ответе, полученном неза
долго до принятия ею своего доклада. Выездной мпс- 
спи было сообщено, что комиссары вряд ли смогут 
представить испрашиваемые сведенпя относите.1ьно 
цен на фосфаты. Ввоз фосфатов пз других источни
ков, кроме как с острова Науру и острова Банаба, 
в настоящее время прекратился, за иск.тючением 
острова Рождества, находящегося под управлением 
Австралии и Новой Зеландпн. Комиссары считали, 
что размер платы науруанцев должен базироваться 
на существующих и будущих потребностях, а не на 
колебаниях в цене фосфатов, д.1я которых нет уста
новленного в мировом масштабе уровня, г.лавным об
разом по причпнам географического характера.

Доклад за 1949/50 год содержит цифровые данные 
о вывозе, а также последний отчет Британской фос
фатной компсснп для Науру и острова Банаба.

На восьмой сесспп Совет вынес следующее заклю
чение:

С о в ет, о тм е ти в , ч то  р ас см атр и в аем ы й  доклад был составлен  
в сего  л иш ь ко р о тко е  в рем я с п у с тя  после е го  преды дущ ей р е ко 
м ен д а ц и и  по э то м у  во просу, п о в то р я е т , что  он все е щ е  не м о ж е т  
д ать  себе полностью  о т ч е т а  в э ко н о м и ч е с ко м  п о л о ж ен и и , ввиду  
о тс у тс т в и я  необходим ой и н ф о р м ац и и , в ч астн о сти  и нф орм ац и и  
отн оси тел ьн о  отдельны х ф и нан сов ы х о п е р а ц и й , проведенны х Б р и 
та н с к о й  ф осф атной ко м и сси ей  в о тн о ш ен и и  Н а у р у , а  т а к ж е  св е 
д ен и й  о ц е н а х , ф а к т и ч е с к и  уп л о че н н ы х з а  ф осф аты , по срав 
н ени ю  с ц е н а м и , с у щ е с тв у ю щ и м и  н а  м ир овом  р ы н ке .

А р ен д н ы е о тч и сл ен и я  о т п р о д аж и  ф осф атов

Ниже приводятся ставки арендных отчислений, 
выплачиваемых за каждую тонну фосфатов, выве
зенную в течение года, охватываемого настоящим до
кладом или в теченпе текущего года:

1 9 4 9 /5 0  г .  1950 /51  г .
О тч и с л е н и я , уп л ач енн ы е ад м и н и с тр ац и и  

или з а  с ч е т  ад м и н и с тр ац и и
для покрытия нормальных расходов

по у п р а в л е н и ю ......................................  6 п. 1 шплл.
для погашения аванса на восстанов

ление Т е р р и т о р и и » » !   б п.
для погашения аванса для Науруан- 

свой программы жилищного строи
тельства   6 п.

9 п .

6 п.

1 шилл. б п. 2 шилл. 3 п.

з» 2  Резолю ция 3 2 4  ( V I I I ) .
333 Стоимость I! этой рубрике указана в австрянш ской салю 

те. 125 австралийских фунтов =  100 ф. ст. =  280 ам. долл. »»! Об увеличении этих отчислений см. ниже.
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6 п.

1 9 4 9 / 5 0  г .
О тч и с л е н и я , вы пл ачив аем ы е н а у р у а н ц а м  

или з а  с ч е т  н а у р у а н ц е в
владельцам землп, пз которой добыта 

данная тонна фосфата . . . .  
в Науруанскпн целевой фонд аренд

ных отчислений для использования 
исключительно в интересах науру
анцев........................... ................................

в Целевой фонд арендных отчи
слений в пользу науруанскпх зе 
млевладельцев ..........................

для инвестиции в пользу науруан
цев в Науруанском общественном 
фонде для до.тгосрочных капитало
вложений ................................

1 9 5 0 /5 1  г .

6 п.

2 п.

2 п.

3 п. 

2 п.

5 п.

1 шнлл. 1 п. 1 шнлл. 4 п.

ОБЩАЯ СУММА ОТЧИСЛЕНИЙ 2 шнлл. 7 п. 3 шнлл. 7 п.

Помимо ЭТОГО, Британская фосфатная комиссия 
уплачивает ежегодно 12 ООО ф. ст. взамен причи
тающихся с нее таможенных пошлин п других адми- 
минпстративных сборов.

Общая сумма, уплоченная нз фосфатных доходов 
адмпнпстрацип п науруанцам, составляла 142 364 ф. 
ст. в 1949/50 году по сравнению с 85 430 ф. ст. в 
1948/49 году. Сумма отчислений, уплоченных нау
руанцам или внесенных в различные целевые фонды, 
равнялась 44 045 ф. ст. по сравненпю с 29 909 ф. 
ст. в предыдущем году. Баланс Целевого фонда 
арендных отчислений в пользу науруанскпх земле
владельцев увеличился на 10 488 ф. ст. н достиг 
суммы в 112 081 ф. ст., в то время как более недав
но утвернсденный Науруанскпй общественный фонд 
для долгосрочных капиталовложений увеличился на 
8 660 ф. ст. II достиг суммы в 14 190 ф. ст. Подроб
ности о Науруанском целевом фонде арендных от- 
чпсленпй рассматриваются в разделе финансов.

Одним пз последствий увеличения ставок арендных 
отчислений, уплаченных в течение раассматрпваемо- 
го года, явилось увеличение чпсла вкладчиков в сбе
регательной кассе на 91 человека, а общая сумма 
вкладов науруанцев возросла на 6 949 ф. ст.

На своей пятой сесспп Совет, отметпв неравно
мерное распределенпе средп науруанцев арендных 
отчислений по фосфатной промышленностп, привет
ствовал заявление управляющей властп о том, что 
прилагаются усилия к более широкому распределе
нию означенных средств.

Бо время пребывания Быездной мпссип на Науру 
Совет вождей®®® просил Миссию вступить от имени 
Науруанской общины в переговоры с Британской 
фосфатной компсспей относительно увеличения ста
вок арендных отчислений, выплачиваемых согласно 
соглашению от 23 мая 1947 года. Совет вождей, в 
частности, просил об увеличении сумм, инвестируе
мых в Науруанском долгосрочном общественном фон
де, которые,' как считал Совет вождей, выразятся в 
довольно скромных цифрах, если принять во внима
ние ожидаемый прирост населения.

Когда Мпсспя находилась в Австралии, ей сооб
щили о решении увеличить, начиная с 1 июля 1950 г., 
ставку арендных отчислений, вносимых в Науруан
скпй долгосрочный общественный фонд, с 2 пенсов 
до 5 пенсов с тонны. Мпсспя заявила, что за неиме
нием достаточных данных она не могла судить о том, 
насколько ныне установленные ставки арендных от
числений соответствуют обстояте.льствам. Тем не 
менее Миссия приветствует означенное увеличение

отчислений, которые, новидимому, удовлетворяют 
просьбу Науруанской общины. Мпсспя указа.ла так
же, что арендные отчисления, предназначенные д.тя 
погашенпя аванса д.ля восстановления Территории 
н финансирования науруанской программы жилищ
ного строительства, составляющие 1 шнл.лпнг с тон
ны, осуществят своп целевые назначения через ка
кие-нибудь пятнадцать лет п тогда арендные отчис
ления в Науруанскпй долгосрочный общественный 
фонд будут, вероятно, существенно увеличены.

На своей седьмой сесспп Совет по Опеке с удов
летворением отметпл решение увеличить размер 
арендных отчислений, инвестируемых в фонде д.ля 
долгосрочных капиталовложений, особенно ввиду то
го, что это увеличенпе будет пспо.льзовано в интере
сах населения.

На восьмой сессип Совет сделал следующую реко
мендацию II вынес следующее заключение:

С овет с  од сбрением  о тм е ч а е т  и м ев ш ее недавно м есто  ув ел и 
ч е н и е  с т а в о к  ар енд ны х о тч и с л е н и й , в но си м ы х в Н а у р у а н с к и й  дол
го сро чны й об щ ес тв е н н ы й  ф онд, и про сит уп р ав л я ю щ у ю  власть  
рас см о тр е ть  вопрос о д ал ь н ей ш ем  у в ел и ч ен и и  р а з м е р а  ар енд ны х  
о тч и с л е н и й , и спол ь зуем ы х в и н те р е с а х  н а с е л е н и я . з з в

С овет в то  ж е  в рем я с  уд овлетворением  о т м е ч а е т  з н а ч и т л ь -  
ное ув ел и ч ен и е  сум м ы  вкладов н а у р у а н с к и х  в кл ад чи ко в  в сб е 
регате л ь н ы е ка ссы , о тр а ж а ю щ и е  у л у ч ш и в ш е е с я  э ко н о м и ч е с ко е  
п о л о ж ен и е н а с е л е н и я , вследствие у ж е  и м е в ш и х  м есто  ув ел и ч ен и й  
с т а в о к  ар енд ны х о тч и с л е н и й .

Ф ин ансы

Нижеследующие таблицы характеризуют финан
совое положение Территории:

С м е т а  н а
1 9 4 8 / 9  г .  1 9 4 9 / 5 0  г .  1 9 5 0 /5 1  г.
(в  ф.ст.) (в  ф .ст.) vu ф .ст.)

Остаток с прошлого года 4 1 7 5 5  7 0 6 —  3 7 5 9
Плю с

П о с т у п л е н и я ...............................  3 4  2 0 4 4 2  1 0 3 7 2  ООО

3 8  3 7 9 4 7  8 0 9 6 8  2 4 1
М и н у с

Р а с х о д ы ............................... .......  1 0 5  6 7 3 6 8  5 6 8 1 5 0  ООО

—  6 7  2 9 4 - - 2 0  7 5 9 —  8 1 7 5 9
П лю с

Аванс для восстановления 7 3  ООО 1 7  ООО 8 2  ООО

ПЕРЕНОС НА СЛЕДУЮЩИЙ ГОД 5 7 0 6  - - 3  7 5 9 2 4 1

Из полученной Территорией за охватываемый на-
стоящим докладом год общей суммы в 59 103 ф. ст. 
54 443 ф. ст. было получено непосредственно от Бри
танской фосфатной компсспп (25 443 ф. ст. аренд
ных отчислений, 12 ООО ф. ст. взамен причитающих
ся с Британской компсспп таможенных пошлин и 
другпх административных сборов, 17 ООО ф. ст. 
аванс для восстановления Территории). Остаток 
первоначального аванса для восстановления, выра
жавшийся в сумме в 200 ООО ф.ст. п финансируемой 
цутем арендных отчислений в размере 6 пенсов с 
тонны фосфата, ныне полностью использован.

Смета на текущий год предусматривает сумму в 
94 ООО ф.ст. для работ и обслужпванпя но сравнению 
с расходом в сумме 19 492 ф.ст., произведенным по 
этим статьям в охватываемом настоящим докладом 
году. II 22 513 ф.ст. ■— в 1948/49 году.

Сумма, израсходованная нз общих доходов пепосред- 
ствемш) на ну:кды науруанцев, составила 13 859 ф.ст. 
но сравнению с 12 109 ф.ст.

336 См. такж е резолюцию 3 2 I(V II I)  относительно Науруанско- 
ГО совета вождей.
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Расходы на просвещение науруанцев п на различ
ные другие общественные цели производятся нз 
средств Науруанского целевого фонда арендных от
числений. Расходы пз этого фонда выразились в сум
ме 6 365 ф.ст. за охватываемый настоящим докладом 
год по сравнению с 6 145 ф.ст. в предыдущем году.

Единственным взимаемым в Территории прямым на
логом является подушная подать, уплачиваемая все
ми лицами муасского пола в возрасте от 16 до 60 лет. 
Для науруанцев подушная подать установлена в раз
мере 15 шиллингов в год, для китайцев —  20 шил
лингов II для европейцев —■ 40 шиллингов. Штатные 
слулсащпе администрации освоболсдаются от уплаты 
нодатп, а Британская фосфатная комиссия сама упла
чивает подать за своих слул;ащпх. Подать, уплачива
емая науруанцами (116 ф.ст. в 1949/50 г.), посту
пает в Науруапский целевой фонд арендных отчисле
ний.

Совет по Опеке па пятой сессии отметил, что не
которые нормальные расходы по управлению, как, на
пример, расходы на образование и на оплату содер- 
лшнпя ряда науруанскпх доллсиостных лпц, произво
дятся за счет Науруанского фонда арендных отчисле
ний, II рекомендовал, чтобы этп расходы покрывались 
из бюджета, а пе нз указанного фонда.

Совет на той лш сессии рекомендовал управляющей 
власти серьезно изучить вопрос замены существую
щей подушной подати подоходным налогом.

Быездная мпсспя, отметив, что предоставленный ад- 
мпнпстрацпей Британской фосфатной компсснп аванс 
в 200 ООО ф.ст. для восстановления Территории ул;е 
израсходован и что, даже после завершения периода 
восстановления, обычных доходов в пх ныне суще
ствующих размерах вряд ли хватит на покрытие нор
мальных расходов, высказала мнение, что будет про
ще установить дополнительные арендные отчисления 
с фосфшта, чем вводить подоходный налог.

Особый представитель уведомил Совет о решении 
увеличить на 100 ООО ф. ст. сумму, предоставленную 
как аванс для восстановления Террпторип, и что эта 
сумма будет покрываться путем увеличения арендных 
отчислений с 6 пенсов до 9 пенсов с тонны. Ставки 
арендных отчнслеипй для общих административных 
целей повышены с б пенсов до 1 шиллинга с тонны, 
II это считается достаточным, чтобы покрыть увели
чивающиеся расходы по управлению. Особый пред
ставитель также заявил, что вопрос об упраздне- 
шш подушной подати находится в стадии изучения.

З е м л ев л ад ен и е

Значительно больше половины острова прпнадле- 
:кпт туземным землевладельцам. Поверхность плоско
горья находится в частных руках, но так как фак
тически все плоскогорье содержит фосфатные залежи 
и непригодно для каких-либо других целей, земля сда
ется по мере надобности в аренду Британской фосфат
ной компсснп для разработки фосфата. Разработан
ные участки, где фосфатные залежи истощены, .пре
вращаются Б пустыри, которые уже ни па что не при
годны.

Согласно соглашению от 23 мая 1947 г., заклю
ченному между туземными землевладельцами. Адми
нистратором II Британской фосфатной комисснеп, по
следняя имеет право арендовать на острове любой 
участок земли, где имеются фосфатные залежи, раз
рабатывать этот участок н вывозить добываемые фос

фаты. Помимо арендных отчислений Британская фос
фатная комиссия уплачивает единовременно по 45 
ф.ст. за акр. Участки, не содержащие зале;кей фос
фата, могут сдаваться в аренду Британской фосфатной 
комнсспей с разрешения Администратора за 3 ф.ст. за 
акр в год. Нет никаких законов, регулирующих при
нудительное приобретение земельных участков д.тя об
щественпых надобностей. 30 июня 1950 г. 154 акра 
ие содержащей фосфатных залежей землп п 1 125 ак
ров землп, содержащей фосфатные залежи, были за
арендованы.

Выездной мпсспп были вручены две петиции, касаг 
ющпеся землепользования. В первой петиции жители 
АГню*** жаловались на скученность п другие неудоб
ства, претерпеваемые ими в связи с эксплоатацпей 
фосфатных установок, большое число копх располо- 
:кено в пх округе. Мпссия заявила, что жителям этого 
округа несомненно причинялись большие неудобства, 
но она не смогла предложить какой-либо определенный 
выход 113 положения н предпочла, чтобы управляюпщя 
власть пересмотрела вопрос.

Особый представитель заявил, что всякая по
купка землп воспрещается п что участки не сдаются 
в аренду без разрешения на то адишшстрацпн, па ко
торую возложена ответственность за соблюдение инте
ресов туземных землевладельцев.

В своих комментариях, в связи с этой петицией, уп
равляющая власть заявила, что подымаемая в связи 
с фосфатными разработками пыль, на которую жалу
ются податели петиции, в значительной мере ликви
дирована и что накопления отбросов убраны с част
ных участков.

Во второй петиции жители соседних районов Яррен 
II Бое**® жаловались, что австралийское правительство 
пользовалось н намеревается приобрести в вечное 
пользование построенную японцами п расположенную 
на лучших участках посадочную площадку. Выездная 
миссия указала, что этой площадкой пользуются ред
ко, но выразила мнение, что такого рода площадка не
обходима. Она, однако, считала, что следует принять 
срочные меры для выработки какого-то соглашения, 
включающего уплату соответствующей компенсации, 
а так;ке п арендной платы за пользование площадкой 
в прошлом.

В связи с этой петицией управляющая власть в сво
их комментариях заявила, что вопросы об уплате ком
пенсации за участки, занимаемые посадочной площад
кой, и точная площадь, которая для этого требуется, 
служили предметом переговоров между Администра
тором II Советом вождей. В декабре 1950 года послед
нему были переданы предложения об уплате аренды 
за пользование ею в прошлом.

На восьмой сессии Совет вынес следующее заклю
чение:

С овет с ч и т а е т  пол езны м , чтобы  были пред приняты  и з ы с ка н и я  
те х н и ч е с к о го  х а р а к т е р а  для определения в о зм о ж н о сти  исполь
зо в а н и я  р а зр а б о та н н ы х  и и сто щ ен н ы х у ч а с тко в , с о д е р ж а в ш и х  
ф осф атны е з а л е ж и , и пр о си т уп р ав л яю щ у ю  власть в св о и х  б уд у 
щ и х  е ж его д н ы х д окл ад ах  со о б щ ать  и нф орм ацию  о р е з у л ь та та х  
т а к о го  рода и з ы с ка н и й .

В своей резолюции по поводу петнцип жителей Айво 
Совет предлолснл управляющей власти продо.нкать со
блюдать контроль в интересах туземцев над отчужде
нием II сдачей Б аренду участков в округе Айво и по-
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становил, что, ввиду того что просьба подателей пе
тиций в отношенпп фосфатной пыли п свалки отбро
сов в частных кварталах повидимому уважена, со сто
роны Совета не требуется принятия никаких мер по 
этому вопросу.»»®

В своей резолюции по поводу петиции вождей Яр
рена II Бое Совет повторил данные Выездной миссией 
подателям петиции заверения в том, что Организация 
Объединенных Наций не причастна к решению ав
стралийского правптельства о приобретении в постоян
ное владение посадочной площадки и что он считает, 
что сохранение существующей посадочной площадки 
соответствует более интересам населения Науру, чем 
возвращение земельных участков подателям петщпи, 
при условии, что им будет выплачена справедливая 
компенсация; Совет отметпл, что управляющая власть 
принимает меры, чтобы прийти к соглашению с Нау- 
руанскнм советом вождей; и рекомендовал, чтобы уп
равляющая власть провела в жизнь это соглашение 
без промедления п представила о том доклад Совету 
по Опеке на его ближайшей сессии»*®.

К оо ператив ы

Науруанское кооперативное общество, которое экс
плоатпруется науруанцами под руководством Совета 
вождей, занимается общей торговлей п владеет сви
нарником, куриной фермой, хлебопекарней и т.д.

На своей седьмой сесспи Совет отметпл с удовлетво
рением, что науруанцы принимают все большее уча
стие в экономической лшзни Террпторпп, в частности 
через посредство Науруанского кооперативного обще
ства, II выразпл надежду, что управляющая власть бу
дет попрелшему давать ему возмолшость расширять 
свою деятельность.

В своей петиции»** (см. выше) Совет вождей жа
ловался на то, что пх магазин был поставлен в невы
годное положение по сравнению с магазином Британ
ской фосфатной комиссии, в руках которой все мор
ские перевозочные средства. Совет волсдей просил Вы
ездную миссию помочь ему разрешить такие вопросы, 
как перебои в доставке товаров п колебания цен, пока 
товары находятся в пути. Выездная мпсспя заметила, 
что всякому торговому предприятию приходится стал
киваться с такого рода проблемами и что она не счи
тала, что магазин Британской фосфатной комиссии 
эксплоатпруется в духе беспощадной конкуренции. Тем 
не менее, она выразила мнение, что Науруанское ко
оперативное общество заслуживает всякой поддерлши 
со стороны адмпнпстрацпп п Британской фосфатной 
компсснп, II, в частности, предложила, чтобы послед
няя позволила Науруанскому кооперативному обще
ству пользоваться ее более обшпрньвш закупочными 
возмоншостямп II оказывала бы ему содействие в во
просе морского транспорта.

В своих комментариях»*® в связп с этой петицией 
управляющая власть заявила, что Совет волщей со
ставляет правление Науруанского кооперативного об
щества II предпочитает действовать в Австралии через 
посредство коммерческого представителя по закупкам, 
а не через посредство закупочной организации Британ
ской фосфатной компсснп, которой онп во всяком слу
чае всегда могут пользоваться.
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В своей резолюции по этой петиции Совет обратил 
внимание подателей петиции на заверения, данные 
управляющей властью в том, что Науруанское коопе
ративное общество всегда молсет пользоваться заку
почной организацией Британской фосфатной комис
сии»*».

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

О б щ ее пол ож ение

Представптель Ирака считал, что следует произве
сти исследования, —  для начала хотя бы в самых 
скромных размерах, — которые позволят составить 
обзор существующих в Террпторпп экономических воз
можностей в целях созданпя прочной основы для эко
номического будущего Террпторпп.

Представптель (Соединенных Штатов Америки счи
тал, что было бы интересно получить от управляющей 
властп дополнительную информацию по вопросу эконо
мического будущего Науру, включая мнение населе
ния, выраженное Советом вождей.

Представптель Аргентины считал достойным сожа
ления то обстоятельство, что вопрос о возможности пе
реселения науруанцев на какой-либо другой остров 
стал на очередь как только на Территорию распро
странилась система опеки. Аргентинская делегация 
возражает против такой возможности, если не будет 
совершенно ясно доказано, что другой выход пз поло
жения не мо;кет быть найден.

Представитель управляющей власти заявил, что со
здание промышленных предприятий представляется 
весьма затрз'дпительным на маленьком островке с та
кпм незначительным количеством плодородной земли. 
Управляющая власть сделает все возможное, но она 
считает, что ей вряд ли удастся достигнуть в этом 
отношении каких-либо положительных результатов.

Ф о с ф а тн а я  про м ы ш л енность

Представитель Аргентины считал, что монопольные 
права Британской фосфатной комиссии на единствен
ную промышленность, существующую в Науру, лишают 
науруанцев возможности руководить собственной эко
номической жизнью. Для науруанцев была бы более 
выгодной система, построенная на кооперативных на
чалах, плп система распределения прибылен среди 
науруанцев. Делегация Аргентины твердо прпдераш- 
г.ается мнения, что управляющей властп следует попы
таться найтп разрешение этой проблемы на основах, 
более соответствующих принципам системы опеки п 
интересам науруанцев.

Представитель Союза Советских Социалпстпческпх 
Республик указал, что экономическая жизнь Террито
рии находится всецело в руках Британской фосфатной 
комиссии, занимающей господствующее и монополи
стическое положение. Науруанцы не имеют никакого 
влияния па деятельность этого предпрпятпя, которое 
зксплоатпрует естественные богатства Террпторпп в нн. 
тересах правительств Соединенного Королевства, Ав
стралии н Новой Зеландпн. Управ-ляющая власть не 
обеспечивает ни настоящего, нн будущего экономи
ческого положения науруанцев.

Представптель управляющей власти заявил, что от
радно констатировать увеличение продукции фосфатов, 
принесшее большую пользу науруанскому народу.
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А р ен д н ы е о тч и с л е н и я  о т про даж и  ф осф атов

Представитель Вельгпп подсчитал, что прп суще
ствующих ставках арендных отчислений от продажи 
фосфатов общая сумма, выплачиваемая фосфатной 
промышленностью Территории, равняется прпблпзп- 
телыю полумиллиону долларов в год плп приблизи
тельно по 300 долларов на голову науруанского насе
ления, что представляет собой вполне существеппз'ю 
сумму в любой части света.

Представптель Ирака заявпл, что Совету трудно су
дить о том, как отзовется на интересах населенпя не
давнее увеличение ставок арендных отчислений от про
дажи фосфатов ввиду отказа Британской фосфатной 
компсспп огласить подробные данные относптельно цен 
на фосфаты, в частности в Австралии п Новой Зе
ландии.

Иракский представитель считал, что ставки аренд
ных отчислений Б пользу наз'руапцев, составляющие 1 
Ш Н.7Л. 4 пенса с тонны, довольно низки н пх следовало 
бы увеличить. С другой стороны, ему не хотелось бы 
создать впечатление, что науруанцы ничего не выга
дали от фосфатной промышленности. Он отметпл так
лсе увеличение ставок арендных отчислений, предна
значенных для инвестиций в Фонд для долгосрочных 
капиталовложений.

Ф и н а н с ы

Представитель Соединенного Королевства, отметив, 
что, с тех пор,, как Быездная мпсспя представила свой 
доклад, ставки арендных отчислений для надобностей 
адмшшстраниц былп удвоены (с 6 пенсов до 1 шил
линга) II что отчисления, предназначенные для вос
становления Территории, увеличены на 50%, заявил, 
что он считает этп ставки достаточными для покрытия 
увеличивающихся расходов по администрации.

Представптель Ирака, учитывая, что сборы с фосфа
тов па нужды адмипстрацпи были увеличены с 6 пен
сов до 1 шиллинга, все же считал, что управляющей 
властп следует тщательно обсудить вопрос о достаточ
ности нормалыюго дохода Территории, учитывая в осо
бенности мнение Выездной мпсспп о том, что было бы 
легче установить добавочное арендное отчисление с 
продалсп фосфатов, чем систему подоходного налога.

Представптель Союза Советских Социалистических 
Республик заявпл, что Британская фосфатная комис
сия не платит налогов па своп прибыли. Управляющая 
власть до сих пор не осуществила рекомендацнп, сде
ланных на пятой сесспн Совета по Опеке относитель
но введения подоходного налога вместо подушной по
дати. Совету по Опеке следует рекомендовать, чтобы 
управляющая власть приняла меры для замены подуш
ной податп прогрессивным подоходным налогом нлн, 
по крайней мере, системой подоходного налога, прп 
которой соответственно учитывались бы имущество п 
налогоспособность населения. Прибыли Британской 
фосфатной компсспп несомненно должны подлежать 
последовательно увеличивающемуся налогу на при
были.

З ем л еп о л ь зо в а н и е

Представитель Ирака считал, что во всех случаях 
отчуждения землп для общественных надобностей ту
земцам, живущим па такой земле, и ее собственникам 
следует выплачивать полную компенсацию.

Представптель Китая, хотя п сомневался в разум
ности проводимой администрацией общей земельной

программы, считал, что такие вопросы, как выплата 
достаточной компенсации за пользование землей, на 
которой находится посадочная площадка, должны быть 
разрешены по справедливости и елико возможно бы
стрее.

Представптель Аргентины считал нужным изучить 
вопрос о том, нельзя ли снова использовать участок зем
лп, служащий аэродромом, для сельского хозяйства. 
Необходимо уплатить за пользование этим участком 
землп в прошлом, п его следует приобрести для посто
янного пользования только в том случае, если будет 
доказано, что посадочную площадку нельзя построить 
в другой части острова.

Представптель Союза Советских Соцпалпстических 
Республик заявпл, что пз ряда представленных петп
цпй видно, что управляющая власть преследует поли
тику отчу'Ж’деппя землп. Совет по Опеке должен пред
ложить управляющей властп вернуть туземному населе
нию отчуждепнные в топ плп иной форме участки зем
лп, с тем чтобы Б будущем не разрешалось отчужде
ние землп, принадлежащей туземному населению.

Представптель управляющей властп заявпл, что 
опыт показывает, что на Науру не преследуется по
литика отчуждения земли. Он повторил, что владель
цам 5'частков, которые потребз'ются для посадочной 
площадки, будет выплачена справедливая компепса- 
ппя.

IV . С О Ц И А Л Ь Н Ы Й  П РО ГРЕС С

Обзор положения и рекомендации Совета по Опеке 
О б щ ее  пол ож ение

Жизненный уклад науруанцев в некоторых отноше
ниях основывается па обычае, но он изменился в свя
зп с развитием фосфатной промышленности. Пасть на
селенпя непосредственно получает арендные отчисле
ния, II почти все трудоспособные науруанцы идут на 
заработки, пренебрегая большей частью прежних сво
их занятий.

Европейское население состоит нз служащих Ад
министрации II служащих II спецпалпстов Британской 
фосфатной компсспп и пх семей, а также пз неболь
шого чпсла миссионеров.

Китайская группа состоит пз ремесленников п не- 
квалпфпцпроваипых рабочих на службе Британской 
фосфатной компсспп п отчасти на службе администра
ции. Китайским рабочим не разрешается привозить с 
собой семей. Китайских рабочих репатриируют по ис
течении пх контрактов, если таковые не возобновля
ются.

Новым поселенцам разрешается обосновываться 
только в предзначенпых для ппх районах. Имеется за
конодательное положение, которое, впрочем, но словам 
управляющей властп, не применяется со всей строго
стью, ограничивающее свободу передвижения тузем
ных лштелей между десятью часами вечера п восхо
дом солнца II ограничивающее всякое передвплгеппе 
китайцев за пределами предназначенного для них рай
она.

На своей пятой сесспп Совет, отметпв, что некото
рые законы II декреты, включая декрет о труде китай
цев и туземцев и декрет о передвплшнпп туземцев, со- 
дерл;ат дискриминационные пололсенпя, предлолснл уп
равляющей властп пересмотреть существующее зако
нодательство с целью устранения всех дпскримпнаци- 
оиных пололсенпй, противоречащих Уставу и Соглаше
нию по опеке.
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Управляющая власть в своем докладе за 1948/49 г. 
известила Совет о том, что существующее законода
тельство пересматривается. Вслед за тем Совет просил 
управляющую власть сообщить ему о ходе работы в 
связи с означенным пересмотром и просил включить 
в число пересматриваемых положений правило, пред
усматривающее двойную цензуру кинофильмов.

В препровож’денной Ыисспп петиции*** китайские 
поселенцы протестуют против ограничения передвп- 
;кеппя китайцев вне предназначенного для них района.

Выездная миссия нашла, что три находящиеся на 
этом острове общины яшвут в условиях почтп полного 
отделения одна от другой и что в отношении к ним 
адмпппстрацин п Британской фосфатной компсснп на
блюдается существенное различие. Хотя Миссия отдает 
себе отчет в том, что в настоящий момент доктринер
ское нроведепне политики полного слияния п устра
нения дискриминации на таком небольшом острове, 
как Науру, •—• с временно влившимся в пего повььм 
китайским населением, по чпслешюстн равняющимся 
туземному населению, — может создать затруднения, 
она находит, что существующие ограничения слишком 
суровы и что пололсенпя декрета о передвплсеппн ту
земцев не доллсны применяться со всей строгостью.

В своих замечаниях к петщпп управляющая власть 
заявила, что ограничение свободы передвижения было 
введено в интересах поселенцев и пх благополучия. 
Управляюпщя власть подтвердила, что пололсенпя дек
рета не применяются администрацией со всей строго
стью II что разрешения на передвилсенпе вне предназ
наченных округов плп районов выдаются легко при 
наличии законных оснований.

На восьмой сессии Совет сделал следующую реко
мендацию :

С овет н а п о м и н а е т  о своей п р е ж н е й  р е к о м е н д а ц и и , ка с а ю щ е й с я  
д е к р е та  о тр у д е  ки та й ц е в  и ту з е м ц е в  и д е к р е та  о п е р ед в и ж е н и и  
ту з е м ц е в , и п р е д л а гае т  уп р ав л я ю щ е й  власти  потор опи ть ся  с  п е
ресм отром  э т и х  д екр е то в , и м е я  в виду и з м е н е н и е  по л ож ен ий  
э т и х  д екр е то в , и по став и ть  С овет в и зв ес тн о с ть  о пол ученны х  
р е з у л ь та та х .

В резолюции по этой петпцпп Совет призывает 
управляющую власть пересмотреть свою политику с 
целью смягчения пололшнпя декрета о передвшкешш 
туземцев н устранения ограничений, налагаемых на 
китайских рабочих**®.

В ы езд н а у р у а н ц е в  з а  пределы Т е р р и то р и и

На седьмой сессии Совет, отметив, что туземным ¡ки
телям необходимо получать специальное разрешение 
для выезда за пределы Территории с целью посеще
ния своих близких па другпх островах Тихого океана 
II что имеющиеся средства сообщения для этого недо
статочны, предложил управляющей власти рассмотреть 
возможность облегчения существую1цпх условий пере
движения жителей Территории.

Во время пребывания в Науру Выездная мпсспя 
получила петицию**® от группы жителей тихоокеанских 
островов, ¡келающнх посетить Маршаловы острова Ку
сан нлп вернуться на нпх. Ыпссия рекомендовала Со
вету просить правительства Австралии и Соедппепных 
Штатов принять, если это практически выполнимо, ме
ры к удовлетворению этой просьбы. По мнению Мис
сии, науруанцы выиграют от более тесного общения 
со своими соседями на севере.

3 4 4  Т /Р Е Т .9 /5 .
345 Резолюция 323 (V III) .
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В своих замечаниях по поводу этой петиции адмнян- 
стратпвпая власть заявила, что вопрос о въезде нау
руанцев на подопечную территорию тихоокеанских 
островов II вопрос об улучшении средств сообщения 
властями Соединенных Штатов рассматриваются.

В своей резолюции по этой петиции Совет обратил 
внимание управляющей власти и подателей петиции 
на рекомендацию об улучшении средств сообщения, 
принятую на его седьмой сессии, п предлолснл прави
тельствам Австралии II Соединенных Штатов Америки 
принять меры к удовлетворению просьбы подателей 
петиции, еслп проводившиеся в то время копсульта- 
цпп показали бы, что сообпщппе молено улучшить, и 
просил управляю1цую власть сообщать ему о ходе этого 
дела***.

Ж и з н е н н ы й  ур о вен ь , за р а б о тн а я  п л а та  и у с л о в и я  тр у д а

а )  ОБЩИЕ СВЕДЕНИЯ

В обозреваемый период основная заработная плата 
науруанцев, работающих в адмпнпстрацпп, была уве
личена с 7 ф. ст. до 73 ф. ст. в год. Кроме того, на 
калсдого плсдпвенца выплачивается надбавка в разме
ре 7 шилл. 6 пенс, в месяц. Основная заработная пла
та рабочпх-науруаицев Британской фос({)атпой комис
сии равняется 8 пенсам в час, с такими лее надбавками 
па пнедпвенцев, по Миссии сообщили, что с 1 июля 
1950 г. эта ставка доллепа была быть повышена до 10 
пенсов в час. Рабочая неделя состоит пз 44 часов, но 
конторские слулеащие п рабочие, состоящие па слулебе 
адмпнпстрацпп п работающие посменно, работают со
ответственно 36 часов II 10 часов в неделю. Науруан
цы, зан11маю1цпе штатные долненостп, сверх ежегодно
го двухнедельного отпуска, имеют право па десять 
установленных правительством праздничных дней.

В отчетном году заработок китайцев, состоящих на 
слулсбе у Британской фосфатной комиссии, колебался 
между G ф. C Ï. 10 шплл. в месяц для неквалифициро
ванных рабочих II 14 ф. ст. в месяц для ремесленни
ков II механиков. Китайцы вербуются в Гонконге, п во 
время их пребывания в Науру нм предоставляется пи
тание в общих столовых II лшлые помещения (построй
ки барачного типа). Китайцы работают 44 часа в не
делю II имеют право на 6 китайских национальных 
праздников в год.

Европейцы, работающие на острове, либо слулшщпе, 
получающие жалованье, либо квалифицированные ре
месленники. В том II другом случае нх оклады пли за
работная плата, как правило, превышают заработок 
науруанцев п китайцев. Европейские служащие Бри
танской фосфатной комиссии работают 40 часов в не
делю и после двадцати одного месяца службы имеют 
право на трехмесячпый отпуск.

На пятой сесспп Совет отметил несоответствие меж
ду заработной платой туземных, китайских п европей
ских рабочих II рекомендовал управляющей власти пе
ресмотреть этот вопрос в том смысле, чтобы заработная 
плата основывалась на принципе равной платы за рав
ный труд, чтобы рабочие участвовали в разрешеппн 
вопросов о заработной плате п чтобы, путем поднятия 
пх заработка, им была дана возмолшость улучшить 
своп условия лшзнн.

Управляющая власть в своем отчете за 1948/49 г. 
сообщила, что в отношении труда не проводится ника
кой дискриминации по признаку прпнадлелшостп к той
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НЛП иной национальности. Науруанцы принимаются 
на подходящую для них работу, а труд иностранных 
рабочих используется только для той работы, для вы
полнения которой либо не имеется достаточного числа 
туземных рабочих, либо последние недостаточно ква
лифицированы. В пределах Территории не имеется ни
каких официальных организаций работодателей или 
работников.

Ь ) ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА П УСЛОБПЯ ТРУДА 
НАУРУАНСКПХ РАБОЧИХ

Совет на своей седьмой сесснп отметпл, что имевшее 
место, в результате произведенного в 1948 году обсле
дования стоимости жизни, повышение заработной пла
ты слулсащпх-пауруанцев улучшило экономическое по- 
ло:к'епне науруанцев; однако Совет настоятельно про
сил продол;кать обследование полоишпня в целях под
держания, а если это окажется возмоишым, то п по
вышения ;icii3neniioro уровня науруанцев.

Вые,здная миссия упомянула о петициях»*», полу
ченных от наруащев, просящих повышения заработ
ной платы II улучшения условий труда и :калующпхся 
иа несоответствие в обращении с европейскими и нау- 
руанскнмн рабочими. Ннсспя считает, что, как пра
вило, науруанцы не выполняют такую же работу, как 
европейцы *11 китайцы. Очевидно, что общая лшшя в 
установлении заработной платы науруанцев должна 
оыть такова, чтобы обеспечить соответствующий жиз
ненный уровень II побулсдать работать лучше. Мпсспя 
считает, что установление сорокачасовой рабочей не
дели во всех общинах способствовало бы устранению 
определенно существующей уверенности в наличии 
дпскрпмпнацпи. В заключение Миссия предлагает уп
равляющей власти II Британской фосфатной комиссии 
пересмотреть в духе взаимного поппмапня ставки за
работной платы и условия труда науруанцев, руковод
ствуясь провозглашенными Миссией прницннамн.

В свом отчете за 1949/50 г. управляющая власть 
заявляет, что 1 июля 1950 г. заработная плата всех 
работнпков-науруанцев, состоящих на службе в адмп
нпстрацпп, была повышена па 27 ф. ст. в год п что 
заработная плата науруанцев, слулсащнх в Британ
ской фюсфатпой компсснп, была таклш увеличена.

В своих замечаниях по поводу петиций, о которых 
идет речь, управляющая власть заявила, что в 1946 
году часы для всех работников были сокращены с 54 
до 44 часов в неделю, что управляющая власть считает 
нормальным для фосфатной промышлепностн в Науру. 
На этом основанпп былп установлены ставки заработ
ной платы, II за работу сверх 44 часов в педелю пла
тились сверхурочные. Нужный европейский персонал 
приходилось нанимать па основе сорокачасовой ра
бочей недели в соответствии с условиями труда в стране 
найма II при условии оплаты сверхурочной работы. 
Сверхурочная работа оплачивается в полтора раза 
выше обычной, а квалифицированные рабочие, полу
чающие особые премии, получают такпм образом двой
ную плату за все сверхурочные часы работы. В насто
ящее время рассматривается вопрос о двойной плате 
для всех работников за работу по воскресеньям и 
праздникам. Управляющая власть добавляет, что, как 
правило, науруанцы не выполняют ту же работу, что 
европейцы.

с )  ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА П УСЛОВИЯ РАБОТЫ 
КИТАЙСКИХ РАБОЧИХ

На своей пятой сессп Совет, отмечая, что декрет о 
труде китайцев п туземцев содер;кпт положения об 
уголовных наказаниях за нарушение рабочих конт
рактов, рекомендовал управляющей власти отказаться 
от приемов, несовместимых с положениями Конвенции 
Международной организации труда 1949 года о ту
земных рабочих.

На топ же сесспп Совет, усматривая, что китайские 
рабочие привозятся в Науру без семей, и считая, что 
этот порядок может повести к серьезным нежелатель
ным последствиям, рекомендовал управляющей властп 
найтп какое-либо гуманное разрешение этой про
блемы.

На своей четвертой сесспп Генеральная Ассамблея 
рекомендовала Совету по Опеке принять надлежащие 
меры для разрешения в глубоко гуманитарном духе 
таких серьезных социальных проблем, как рабочая 
миграция II уголовные наказания за нарушение ра
бочих контрактов.

В своем отчете за 1948/49 г. управляющая власть 
утверлщает, что практического решения проблемы ки
тайских рабочих до снх нор найдено не было, по ука
зывает, что срок контрактов китайских рабочих был 
сокращен до одного года, что вдвое меньше того срока, 
который рекомендуется в соответствующей Конвенции 
Ме;кдупародной организация труда.

В упомянутой выше петшцш китайской общины»*» 
содериштся ряд просьб о повышении платы, улучше
нии нптаппя, лсплшцпых условий и условий работы 
II, в особенности, просьба о позволеппп китайским ра
бочим привозить своп семьи в Науру. Отметпв долж
ным образом возражения Администратора н Науруан
ского совета вождей, Выездная миссия указала на 
значение китайцев в экономике острова и решительно 
утверждала, что при соблюдении известных конкрет
ных условий, пз которых наиболее вавгным является 
более продолжительный рабочий контракт и репатриа
ция рабочего и его семьи по пстечепнп последнего 
срока найма, —  просьба китайских рабочих долаша 
быть удовлетворена.

Выездную миссию уведомили о том, что заработ
ная плата китайских рабочих до.нкна была быть уве
личена 1 июля 1950 г. с 6 ф. ст. 10 шплл. до 8 ф. 
ст. в месяц, а заработная плата китайских ремес
ленников — с 14 до 16 ф. ст. в месяц. Другие улуч
шения рабочих контрактов будут заключаться в оп
лате половины стоимости пути в Гонконг II участие 
в пенсионном фонде. Мпсспя высказала мнение, что 
увеличение заработной платы и улучшение условий 
рабочих контрактов удовлетворяют в известной мере 
требования китайской общины, которая недовольна 
существующими условиями труда, но Миссия настаи
вает на том, чтобы Британская фосфатная комиссия, 
во-первых, поддерживала тесную связь с гонконг
скими властями в целях повышения заработной нла
ты в случае, еслп там вновь возрастет стоимость жи
зни, н, во-вторых, чтобы заработная плата была под
нята до такой степени, которую позволяет состояние 
промышлепностн. Как правило. Миссия считает, что 
социальная жпзнь китайских поселенцев довольно не
приглядна, и отмечает, что в предназначенном для 
нпх районе распространены азартные игры. Однако 
Мнсспп сообщили, что, как правило, около 65 процен-
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хов китайцев, контракты которых истекли, подписы
вают новые контракты.

В своем отчете за 1949/50 г. уиравляющая власть 
говорит об увелпченпп заработной платы китайцев, 
состоящпх на слулсбе у адмпнпстрацпи и Британской 
фосфатной компсспп. Вопрос о допущении семей ки
тайских рабочих на Науру тщательно обсулсдался, 
но до спх пор практического решения найдено не бы
ло. Главное затруднение заключается в том, что для 
жплпщ семей китайских рабочих понадобится допол
нительная площадь, а главный волсдь от пмепп пауру- 
ащев заявпл, что нельзя допустить, чтобы у науруан
цев отбиралась земля, которой пм п так пехватает.

Управляющая власть таклсе представила подроб
ные сообралсенпя в связп с отдельными содерлсащи- 
мпся в петициях просьбами. Помимо прочего, по во
просу о вознагралсденпп Британская фосфатная ко
миссия сообщила, что недавно увеличенные ставки 
заработной платы китайцев на Науру значительно 
превышают ставки заработной платы в самом Китае 
п что, кроме того, квартира и питание китайских ра
бочих оплачиваются работодателями. Лучшим дока
зательством того, что ставки заработной платы доста
точны, является высокое предлолсенпе труда и про
цент вновь возобновляемых контрактов.

На восьмой сессии' Совет вынес по вопросу о за
работной плате следующее заключение:

С овет с  уд ов летво рени ем  о тм е ч а е т  недавн ее  повы ш ение з а р а 
б отной платы  н а у р у а н с к и х  и к и т а й с к и х  р а б о ч и х .

Б резолюцпп по петпцпп, поступившей от г-на П. 
Длтоймса Эйпгпмеа, Совет отметпл, что управляющая 
власть п Британская фосфатная комиссия пересмот
рели в духе взаимного понимания вопрос о ставках 
заработной платы науруанскпх рабочих, и выразпл 
наделщу, что онп и далее будут относиться к этому 
вопросу с доллшым вниманием. Совет рекомендовал 
пересмотреть условия работы в Территории в целях 
установления единообразной рабочей недели для всех 
слуасащпх без дпскримпнацпи, прп условпп одинако
вой платы за сверхурочную работу, п предложил уп
равляющей власти уведомлять его о развитии этого 
вопроса®®®.

Б своей резолюцпп по петпцпп китайской общи
ны®®' Совет отметпл заявление управляющей власти, 
что заработная плата китайцев недавно увеличена п 
что опп, кроме того, помешаются и питаются за счет 
своих работодателей, и настоятельно просил управля
ющую власть и через нее Британскую фосфатную ко
миссию постоянно пересматривать вопрос о заработ
ке в целях повышенпя заработной платы до той сте
пени, которую позволяет состояние промышленностп, 
следя за тем, чтобы размеры заработка соответство
вали растущей стоимости :кпзнп в Территории.

На восьмой сесспп Совет вынес так:ке следующее 
заключение по вопросу о положении китайцев:

С овет о заб о ч е н  т е м , ч то  в к и т а й с к о й  о б щ и н е  рас пр о с тр ан ены  
а з а р тн ы е  и гр ы , и со гл асен  с  м н е н и е м  В ы ездной м и с с и и , ч то  с  
э той  те н д е н ц и е й  надо бороться в сем и  в озм о ж н ы м и  сп о со б ам и  
п у те м  пред остав л ени я д р у ги х  в о зм о ж н о с те й  разв л еч ен и я  и с о з 
д ан и я  норм ально й се м е й н о й  ж и з н и .

Б своей резолюцпп по петиции китайской общины 
Совет, в связп с просьбой подателей петпцпп о том, 
чтобы пм разрешили привезти в Территорию жен и

детей, обратил внпманпе подателей петиции на свою 
рекомендацию по этому вопросу, принятую на седь
мой сесспп Совета, принял к сведению соображения 
Быездной мпсспп о том, что она решительно прндер- 
:кпвается мнения, что женам и семьям китайских ра
бочих следует разрешить сопровождать последних на 
Науру за счет Британской фосфатной компсспп, если 
такое разрешение не выдано па первый плп возмож
но на второй год работы, прп условпп также, что ра
бочий, лселающпц привезти свою семью пз Китая, 
подпишет контракт значительно дольше, чем на один 
год, п что он согласится на то, чтобы как он, так п 
его семья былп репатриированы по пстечешш его по
следнего контракта, и рекомендовал управляющей 
властп пытаться найти разрешение этой проблемы, 
действуя по указаниям, полученным от Выездной мпс
спп®®®.

П и т а н и е

Науруанцы в настоящее время ввозят большую 
часть продуктов питания, хотя продукты местного 
производства, свшшна, куриное мясо, кокосовые оре
хи, тропические фрукты и овощи п рыба —  слулсат 
известным подспорьем. В отчете за 1948/49 г. гово
рится о выдаче витамина «В» кормящим матерям.

Ж и л и щ н ы й  вопрос

в  апреле 1949 года былп приняты меры по по
стройке 250 домов европейского типа, стоимостью 
приблизительно в 200 000 ф. ст., предназначенных 
для сдачи науруанцам.

На своей пятой сесспп Совет выразпл управляю
щей властп удовлетворение по поводу л;плпщной про
граммы II высказал полтолаппе, чтобы прп установле
нии арендной платы за дома управляющая власть не 
выходила за пределы плателшспособностп нанимателя.

Прп рассмотрении на седьмой сесспп отчета за 
1918/49 г. управляющая власть сообщила Совету о 
полученных результатах п заявп.та, что арендная пла
та в размере 5 шилл. в неделю была установлена в 
соответствия с плателсеспособностыо нанимателей, а 
не с себестоимостью зданий.

Выездная мпсспя считала, что такая арендная пла
та достаточно низка. Однако затруднения, с которы
ми науруанцам приходится считаться прп покупке 
необходимой мебели, мешают пм немедленно посе
литься в ул:е законченных домах.

Особый представптель известил Совет о том, 
что в конце января 1951 года была начата построй
ка 222 домов, нз которых 187 домов закончены, за 
исключением некоторых мелочей. Когда дом в доста
точной мере закончен п готов к занятию, в него по 
назначению Совета вождей вселяется науруанец.

В прошлом вопрос обстановки для новых домов 
представлял известное затруднение. Управляющая 
власть находит, что арендную плату за новые дома 6 
шилл., т.е. 66 центов в педелю можно считать номп- 
налыюн, II что ввиду этого нанпматель-науруанец 
должен покупать необходимую обстановку пз собст
венных средств. Науруанцы через Совет вождей со
гласились на это II по собственному почину присту
пили к осуществлению проекта кооперативного про
изводства копры, заработок от которого поступает г.

350 Резолюиия 3 2 0 fV II I ) ,  см такж е резолюцию 
110 петиции Науруанского совета вождей.

351 Резолюция 3 2 3 ( Г Ш ) .

324 (V III) 352 Резолюция 3 2 3 ( V I I I ) .  В резолюции содержатся такж е от
веты подателям петиции на пх пиосьби об улучшении питания, 
жилищных условий и условий работы.
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фонд для приобретения обстановки. Успеху отого про
екта значительно помешала необыкновенная засуха. 
Производство уменьшилось пз-за малого количества 
выпавших до:кдей.

Переговоры с Советом вождей относптельно ущер
ба, нанесенного войной вследствие японской оккупа
ции Науру, привели к заключению соглашения о том, 
что управляющая власть предоставит сумму в 15 ООО 
ф. ст., которая поступит в фонд для приобретения об
становки. Кооперативное общество Науру создало сто
лярную мастерскую п занято производством обстанов
ки для новых домов.

На восьмой сесспп Совет вынес следующее заклю
чение :

С о в ет в ы р а ж а е т  удовлетворение по поводу у л у ч ш е н и я  в ж и л и щ 
ном  в о п р о с е  для н а у р у а н ц е в  и п р е д п р и и м ч и в о сти  Н а у р у а н с ко го  
к о о п е р а ти в н о го  о б щ ес тв а  в деле п р о и зв о д ств а  о б стан о в ки  для 
новы х д о м о в .

З д р а в о о х р а н е н и е

Расходы адмнннстращш на народное здравоохране
ние в течение отчетного года равнялись 10 841 ф. ст. 
по сравнению с 9 725 ф. ст. за прошлый год. Админи
страция содержит небольшую больницу общего наз
начения для науруанцев, в которой за отчетный год 
было принято 363 коечных больных п 3 051 прихо
дящий пациент. Имеется также лещюзорпй, санато
рии для туберкулезных и две амбулатории. В отчет
ном году начаты пристройки и общие строительные 
улучшения.

Британская фосфатная комиссия содержит неболь
шие больницы для европейцев и для китайцев, в ко
торых было Н1ШНЯТ0 968 коечных и 4 005 приходя
щих больных.

На своей седьмой сессии Совет выразил управляю
щей власти свое удовлетворение по поводу того, что 
жителям Террпторип более широко обеспечивается ме
дицинская помощь и больничное лечение, что роже
ницам п младенцам обеспечиваются более благоприят
ные условия и что предпрпняты шаги к подготовке 
туземных врачей пз среды науруанцев, п рекомендо
вал управляющей власти принять соответствующие 
меры для доведения медицинского персонала до не
обходимого числа.

В своем отчете за 1949/50 год управляющая власть 
говорит, что в отчетном году назначен официальный 
главный врач п дипломированная медсестра. Общее 
число слулшших отдела здравоохранения повысилось 
на пять человек.

На восьмой сессии Совет выпес следующее заклю
чение н сделал следующую рекомендацию;

С о в е т  в ы р а ж а е т  уп рав л яю щ ей  в ласти  свое уд овлетво рение по 
поводу р а с ш и р е н и я  о б сл уж и в ан и я  в о б л асти  зд р ав о о хр а н ен и я  
и п р е д л а га е т  ей о б р ати ть  д ал ьнейш ее в н и м а н и е  н а  по д го то в ку  
н а у р у а н ц е в  в ка ч е с тв е  м ед и ц и н ско го  персо н ал а

Зам ечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

О б щ ее  п о л о ж ен и е

Представитель Ирака был обеспокоен ограппчепия- 
ми личной свободы, предусматриваемыми в декрете о 
передшккешш туземцев. Представитель Ирака ска
зал, что хотя необходимо конечно принять меры про
тив антисоциальных явлении, связанных с передви- 
нсепием людей ио ночам, по что об этом, как повсюду, 
доллша позаботиться полиция. Представитель Ирака

также счпта.г, что штраф до 15 шнлл. за нарушение 
декрета слишком велпк для людей ншзпешюго уров
ня науруанцев. Он находил, что Совет дол;кен реши
тельно рекомендовать отмену декрета.

Представитель Китая повторил уже ранее выска
занное мнение относительно декретов о т])уде китай
цев II туземцев п декрета о передвшкенпп туземцев. 
Представитель Китая настаивал па немедленной от
мене последнего п считал, что в первом декрете не
обходимо опустить хотя бы дискриминационные по- 
ло;кенпя. Представитель Китая возражал против то
го, что до снх пор даже пе приступлепо к пересмотру 
дискриминационных закопополо;кенпй, как было ре
комендовано Советом па его шестой сесспп, несмотря 
на то, что прошло семь месяцев меясду днем принятия 
рекомендации и днем оттюзда особого предста
вителя нз Территории, н несмотря так;ке на то, что 
)екоме11дацпя основывалась на резолюции, принятой 
Аперальной Ассамблеей в 1949 году.

Представитель Союза Советских Соцпалпстнческих 
Республик отметил, что доклад Выездной миссии до
казывает, что управляющая власть ведет политику 
сегрегации п грубой расовой дискриминации. Нали
цо явное нарушение прав китайцев и туземных жите
лей. Как туземцам, так и китайцам закон запрещает 
передвигаться свободно. Расовая дискриминация вы
ражается в том, что местное население п китайские 
рабочие получают за ту :ке шботу значительно мень
шую плату, чем европейцы. Есть ташке разница в ча
сах работы местного паселепня п европейцев. Совет 
по Опеке дол;кен рекомендовать управляющей власти 
прекратить расовую дискриминацию в Территории.

Ж и з н е н н ы й  уро вен ь , з а р а б о тн а я  п л а та  и условия тр у д а

Представитель Прака, говоря о том, что среди ки
тайцев распространены азартные игры, выразил на- 
де;кду, что Совет рекомендует их запретить.

Представитель Китая, выражая удовлетворение но 
поводу повышения заработной илаты, сказал, что, 
хотя разумный принцип равной платы за равный труд 
еще не проведен в яспзнь, администрация у;ке дока
зала, что она правильно подошла к этому вопросу. 
Что касается часов работы, представитель Китая пол
ностью поддерлшвает точку зрения Выездной миссии, 
что психологически правильным будет установление 
сорокачасовой рабочей педели для всех общин, что 
устранит явное проявление дпскрпмпнацпп. Нельзя 
оправдать дискриминацию в отношении часов рабо
ты отдельных лпц, тем более еслп она щюводптся по 
признаку расы. Говоря об условиях ;кизпн китайских 
поселенцев, представитель Китая считал, что в об
щем Выездная миссия внесла весьма разумные пред- 
ло;кенпя по поднятым в их петиции вопросам. Одна
ко представитель Китая считал, что в лсилищпом во
просе сокращение числа занимающих дом лщ  с 14 
до 12 согласно заявлению управляющей власти, со
вершенно недостаточно. Представитель Китая надеял
ся, что по вопросу о ;калобе на неудов-летворнтель- 
ные для китайцев условия управляющая власть при
мет во внимание предлоншппе Лпсспи о том, чтобы 
II дальше идти навстречу по;келашшм китайцев. Пред
ставитель к тому ;ке отметил значение, которое Вы- 
е.здная миссия придает просьбе китайских рабочих, 
чтобы нм ра.зрешили привезти семьи на Науру; он 
считал, что Совет до.тжен рекомендовать управляющей 
власти принять рекомендованные Нпссней целесооб
разные меры.
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Кроме того, представитель Кптая вкратце упомя
нул о плачевном инциденте, имевшем место 7 нюня 
1918 г., когда было убито 4 китайца, а другие былп 
ранены. Представптель Кптая отмечает, что на 31 
стр. своего доклада Выездная миссия упомянула об 
этом случае п заявила, что без соответствующей до
кументации она затрудняется расследовать вопрос п 
что не вся документация пмеется па Науру. Китай
ская делегация приняла к сведению заявление Вы
ездной миссии н оценила выраженное представите
лем Австралии па седьмой сесспп сожаление по это
му поводу. Представптель Китая надеялся, что ввиду 
важной роли, которую китайские поселенцы играют в 
развитии Территории, —  что признается и Выездной 
миссией, —■ управляющая власть примет все меры к 
тому, чтобы предотвратить возможность повторения 
подобных случаев.

Представптель Аргентины с удовлетворением от
метил улучшение условий труда и выразпл надежду 
на то, что они будут в дальнейшем еще улучшены, 
в особенности система повышения заработной пла
ты в зависимости от срока службы. Делегация Ар
гентины сочувствует протесту науруанскпх рабочих 
против дпскримпнащш. Нарушений принципа равной 
платы за равный труд не наблюдается. Тем более 
представляется желательным установить совершенное 
единообразие в отношенпп рабочих часов, дней от
дыха и одинаковой платы за сверхурочную работу 
для всех рабочих острова.

Представитель управляющей властп, отвечая пред
ставителю Китая, сказал, что хшкины, в которых по
мещаются китайские рабочие, выстроены хорошо. По
скольку имеются отдельные помещения для отдыха, 
принятия ппщи и других целей, положение не так 
неудовлетворительно, как было представлено.

З д р ав о о хр ан ен и е

Представптель Соединенного Королевства отметил 
с одобрением, ■ что предусматрпвается подготовка ту
земного медицинского персонала па островах Фпджи, 
что один фельдшер-науруанец послан в Австралию 
для изучения рентгенологии и что уход за больными 
в туземном госпитале будет поручен дипломирован
ной медсестре.

Представитель Ирака, отозвавшийся одобрительно 
о назначенш! европейского доктора-белсенца началь
ником слул;бы здравоохранения, считал, что обслу
живанпе в этой области молгет быть улучшено. Ощу
щается потребность в профессиональной подготовке 
студентов-меднков, докторов и медсестер, не говоря 
уже о желательности увеличения больницы.

Представптель Союза Советских Соцпалпстпческпх 
Республик считал, что управляющая власть недоста
точно заботится о слул;бе здравоохранения среди нау
руанцев. Нет нп одного науруанца-врача. Петпцпя 
китайской общпны доказывает, что медицинское об
служиванпе неудовлетворительно. Совет долл:еп реко
мендовать управляющей власти увеличить бюдлсетные 
ассигнования на иулщы здравоохранения.

V. П Р О ГРЕС С  В О Б Л АС ТИ  О Б РА ЗО В А Н И Я

Обзор положения и рекомендации Совета по Опеке

Расход за счет обыкновенного бюдлсета па обра
зование европейцев в 1949/50 году равнялся 2 758 
ф. ст. по сравнению с 841 ф. ст. в предыдущем году.

а расход па образованпе науруанцев пз Науруанского 
целевого фонда арендных отчислений составлял 4 470 
ф. ст. по сравнению с 4 441 ф. ст. в истекшем году.

Образование обязательно для всех науруанскпх де
тей в возрасте от G до 16 лет. В настоящее время 
имеется шесть правительственных начальных школ 
для науруанцев, начальная школа, управляемая ав
стралийскими монахинями п подведомственная рим
ско-католической мпсспп, а также начальная школа 
для детей европейцев. Вся система образованпя па
ходптся в ведении директора-европейца, которому по
могает туземный инспектор. Все учителя в прави
тельственных школах, за псключепнем европейской 
школы, науруанцы; пи один нз нпх не обладает про- 
фесспональнымп квалификациями. В настоящее время 
заграницей находится 16 студентов, включая одну 
девушку, проходящую курс домашнего хозяйства, 
включенный в общий курс среднего образования. Два 
студента заканчивают курс в Центральной медицин
ской школе в Суве на островах Фпджп, н с нюня 1950 
года одни науруанец закончил трехмесячный уско
ренный курс рентгенологии в Австралии.

На своей пятой сессип Совет рекомендовал управ
ляющей властп принять срочные меры к увеличению 
отпуска денежных средств на образовательные и куль
турные надобности, прпло;кпть больше усилий к осу
ществлению программы школьного строительства и 
обеспечить образовательные возможности, в особен
ности в том, что касается высших ступеней образо
ванпя.

На своей седьмой сесспи Совет настоятельно про
сил управляющую власть принять надлежащие меры 
к расширению в пределах Террпторнн возможностей 
получения образования и обеспечить таким образом 
достижение целей, преследуемых системой опекп. В 
отдельной рекомендацпп, относящейся к среднему об
разованию, Совет настоятельно просил управляющую 
власть вновь открыть в блшкайшпй по возможности 
срок средние школы.

Выездная миссия была извещена о том, что в об
ласти образования администрация поставила себе 
целью учреждение центральной начальной школы и 
школы домашнего хозяйства для девочек, а таюке 
высшей начальной школы для мальчиков, с тем что
бы в пей особое внпманпе обращалось на техниче
ское нреподаванпе. Мпсспя считает, что эта програм
ма, дополненная стипендиями на обучение в Австра
лии II на островах Фпджп, удовлетворительна, по ука
зывает, что не принято эффективных мер для прове
дения этой щюграммы в жпзнь, н ссылается на жа
лобы, содержащиеся в петиции Совета во;кдей на то, 
что результаты, достигнутые в этой области, недо
статочны»®». Выездная мпсспя считала, что Совет по 
Опеке должен рекомендовать австралийскому прави
тельству провести в жизнь в спешном порядке пред
полагаемое расширение возможностей полученпя об- 
¡юзованпя, включая среднее образование.

В своем отчете за 1949/50 год унравляющая власть 
упоминает о назначении пачалышка отдела народного 
просвещения н заявляет, что в его обязанности бу
дет входить подготовка науруанскпх преподавателей. 
В округе Мепен выстроена новая школа. Требования 
для сдачи экзаменов медленно, по определенно по- 
вьппаются, причем курс арифметики соответствует 
программе шестого класса австралийских школ.
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Особый предсташгголь уводомпл Совет о том, что 
пачалыпп: отдела народного просвещения разраба
тывает проект учреждения средних учебных заведе
ний па самом острове и что пм открыты курсы для 
подготовки науруанских преподавателей. 1Ьрослые 
науруанцы обучаютса дна раза в щ'делго. а ученики 
— раз в педелю.

На восьмой ыч'спп Соиег сделал следующую реко
мендацию :

С о в е т , о тм е ч а я  ув ел ичен ие ч и с л а  с т у д е н то в , о б у ч а ю щ и х с я  з а  
гр а н и ц е й , р е ко м ен д уе т у п р ав л яю щ е й  в л асти  в сп еш н о м  порядке  
про вести  в ж и з н ь  пред пол агаем ое р а с ш и р е н и е  в о зм о ж н о сте й  по 
л у ч е н и я  о б р азо в ан и я  н а  Н а у р у , в кл ю ч а я  среднее о б р азо в ан и е . 
С овет т а к ж е  р еко м ен д уе т уп р ав л я ю щ е й  в ласти  ув ел ич и ть  в оз
м о ж н о с т и  сп еци ал ьн о й  п од го тов ки  уч и те л е й  и п р е д л а гае т  ей  
п р е д став и ть  в след ую щ ем  годовом  д о кладе более полный о тч е т  
о п р о гр ес се  в области сред н его  об р азо в ан и я .35 4

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

Нредстнг.пк'ль Нракн, п(*1И‘Ч11с.тя;1 существующие в 
Территории возможности получения образования, ука
зал па то, то учятеля-пауруаипы окончили школы в 
Территории и не пмеют снепналышн педагогической 
подготовки. Он сомневался в том, что такая спстема 
может дать хорошие резулг.таты. Он гатвке считал, 
что, хотя предполагаемое расширение возможностей 
получения образования весьма похвалг.по. оно прине
сет польс.у только после пвоведеппя его в ;кпз1п.. При
ходится сожалетг. о том. что. ];ак указала Выездная 
миссия, аффективных мер (чпе не принято и возмож
ностей получения образов.аппя еще меньше теперь, 
чем было до войны. Весьма опаспьпг симптомом слу
жит то обстоятельство, что даже Совет вождей стал

354 См. также резо.поцню ;!2J(VT1T) но иетицим Науруанского 
совета нождсн.

отнисигься скептически к обещашшм администрации, 
(’овету пад.тржпт принять предло;кенпе Выездной мис
сии и рекомендовать австралийскому правительству 
в спешном порядке провести в жпзнь предпо.тагаемое 
распшреппо возможностей получения образования, 
включая среднее образование.

Нредсппштель Кптая выразпл управляющей власти 
удовлотвореиве по поводу назначения иачалышка 
отдела пародиого просвеищнпя, по поводу сооруже- 
шш школьных зданий в трех местностях и увеличе
ния числа студентов, обучающихся за границей, а 
таьчке ш) поводу создания курсов для подготовки учи
телей. Однако, отмечая, что проходящие курсы учи
теля уже занимаются педагогической работой, он на
деется. что в следующий годовой отчет будут вклю
чены сведрипя о программе систематической подго- 
тог.кп. благодаря которой учителя будут получать иу;к- 
ную подготовку до занятия пмп преподавательских 
доляшостей.

Представитель Боюза Советских Социа.П1стпческпх 
Сеспуб.тш; сказа.т. что в области образования успе
хов не отмечено. Напротив, судя по докладу Нисспп 
п петпцип Совета вождей, замечен известный jierpecc. 
Расходы па образование европейцев на Науру в че
тыре раза превышают ])асходы па образование пау- 
руанц(Ч!. Его делегацпя поятому считала, что управ
ляющая власть допускает в этой области дпскримн- 
пяппю против т.узрми.'по населения. Совет должен ре
комендовать управляющей властп увеличить бюджет
ное ассигнование па образование.

Представитель управляющей власти говорил, что в 
настоящее время среднее образование мож'ет предо
ставляться только студентам, отправляемым заграпп- 
Пу. Нпсло таких студентов значительно увеличилось, 
и получае.мый ими опыт весьма ценен. Адмшшстра- 
цпя предполагает создать возможность получения 
С1)рднего образования на самом острове.
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Н О ВАЯ Г В И Н Е Я

I. О Б Щ И Е  С В Е Д Е Н И Я

Обзор местных условий и рекомендации 
Совета по Опеке

С тр а н а  и н а сел ен ие

Территория Новой Гвинея расположена в непо
средственной близости от экватора и охватывает око
ло 600 островов. Наиболее значительной но площади 
частью Территории является часть острова Новая 
Гвинея, граничащая к западу с Нидерландской Но
вой Гвинеей п к югу с Папуа, а также близле;кащие 
острова Новая Британия, Новая Ирландия п Буген
виль. Топографическая структура поверхпостп этпх 
островов отличается значительным разнообразием, но 
большая часть сушп, площадью около 93 ООО кв. 
миль, состопт нз неприступных гор, покрытых густой 
тропической растительностью. Многие из менее зна
чительных островов представляют собой вулканиче
ские кратеры, отвесно возвышающиеся над океаном; 
некоторые пз этих вулканов —  действующие. Почва, 
в общем, удобна для целого ряда тропических куль- 
тур.

Климат —  тропический, с значительными колеба
ниями по областям в количестве осадков, температу
ре II влажности. Сезонные перемены выражаются в 
постоянных юго-восточных пассатных ветрах в изве
стное время года и в перемежающемся северо-запад
ном муссоне —  в остальное время. Почти повсюду 
количество осадков значительно кругльпй год. Зон с 
постоянным сухим климатом не существует, п быва
ют лишь краткорвеменные засухи.

По административным соображениям в теченпе от
четного года для четырех округов былп установлены 
новые Г15ашщы с целью объединения туземных жи
телей, близких по своему этническому тину.

По дапньш переписи на 30 нюня 1950 года тузем
ное населенпе состояло пз 770 055 человек, а всего, 
вместе с исчисляемым предположительно добавочным 
его числом, —  1 071 105 человек. Чужеземное насе
ленпе исчислялось приблизительно в 8 680 человек, 
пз них •— 6 201 европеец.

По признаку нх физических и лингвистических 
особенностей туземные племена подразделяются гру
бо на папуасов, гшнуо-мелапезпйцев, нецштосов, мик
ронезийцев II полинезийцев. Число папуасских наре
чий в пределах Территории в точности неизвестно. 
Предполагают, однако, что оно превышает число из
вестных меланезийских наречий, которых насчиты
вается 53. Б ломаный меланезийский язык, которьпй 
постепенно приобретает значение l i n g u a - f r a n c a  для 
всей Террпторпп, вошло большое число выражений, 
заимствованных нз апглпйского языка.

М ирное пр о н и кн о в ен и е

В пределах общей площади Территории 60 820 кв. 
миль подчинено административной власти. В осталь

ной не подчиненной адмпннстращш области район 
в 11 280 кв. миль находится «под адмнпстратнвньш 
влиянием», на 2 610 кв. миль это «влияние» распро
страняется частично, а в зону площади в 18 290 кв. 
миль нроппкалп одни только патрули.

Управляющая власть предполагает, что Террито
рия будет полностью подчинена правительственной 
власти к концу 1954 года.

Туземное население подчиняется властям посте
пенно путем мирного проникновения, которое, по со
общению управляющей власти, осуществляется от
рядами адмпнпстрацпп, отправляющимися нз подчи
ненных правительству селений в неуправляемую им 
территорию. К населению ненодчпненных районов по
сылаются туземцы-глашатап. Затем в данный район 
отправляется особый отряд. Если его встречают вра- 
¡кдебно, отряд уходит обратно; в противном случае, 
подносятся подарки и начинаются через переводчи
ков переговоры. Объясняется цель посещения, п на
селение осведомляется о том, что администрация сде
лала в находящихся в ее ведении районах. После это
го район посещается и другими отрядами.

На пятой сесспп Совет рекомендовал управляющей 
власти: а) пересмотреть методы практического осу
ществления политики мирного проникновения во из
бежание повторения трагических инцидентов, подоб
ных тому, когда было убпто пять туземцев племени 
Дика, Ь) завербовать для патрульной службы более 
опытных н лучше подготовленных лиц п преподать 
им принципы II правильные приемы проведения в 
жизнь этой политики и с) принять все возможные ме
ры для создания в подчиненных адмпнпстрацпп рай
онах известных условий, дающих жителям зарубеж
ных районов возможность судить о благах, которые 
смо'/кет им принести современная администрация.

На восьмой сессия особый представптель сооб
щил Совету, что перед выходом патрулей пм даются 
весьма подробные инструкции относительно района, в 
который они до.хжны проникнуть, и о том, как они 
должны себя там вести; во главе этих патрулей стоят 
опытные начальники.

На той же сессия Совет сделал следующую реко
мендацию:

С овет о т м е ч а е т  с  уд о в летво р ени ем , ч то  новы е о б л асти  Т е р р и 
то р и и  вош ли в п о д ч и н е н и е  ад м и н и с тр а ц и и  и ч то  у п р а в л я ю щ а я  
власть  п р е д п о л ага ет  полностью  п о д ч и н и ть  Т е р р и то р и ю  ад м и л  
н и с тр а ти в н о й  в ласти  к  к о н ц у  1 9 5 4  го д а , и в ы р а ж а е т  н а д е ж д у , 
ч то  у п р а в л я ю щ а я  в л асть  п р и л о ж и т  в се с т а р а н и я  к  за в е р ш е н и ю  
э той  з а д а ч и .

О б щ и е  с о о б р а ж е н и я

По вынесенному Быездной миссией в 1950 году в 
Территории общему впечатлепшо, причиненное не
давней войной разорение еще не ликвидировано по.т- 
ностыо. За псключенпем успехов, достигнутых в об
ласти народного образованпя и здравоохранения, ус
ловия ;кизш1 туземного населения в общем оста.лпсь
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на довоенном уровне, условия яшзпп и труда в дру
гпх коллективах —  ниже довоенных.

За немногими исключениями, среди населения не 
наблюдается сознания областной плп территориаль
ной самобытности. Из своего кратковременного со
прикосновения с ним ]\1псспя вынесла впечатление, 
что в общем туземные :кпте.'ш доверяют управляющей 
властп II ожидают от нее, что она поведет пх уско
ренным темпом к сравнительно высокому уровню эко
номического II соцпального благосостояния.

Ипсспя отметила, что Территория, перед которой 
открываются столь широкие возможностп, все еще на
ходится в почти первобытном состоянии в смысле 
развития; почти повсеместно предстоит еще стройка 
дорог, II потребность в капиталовложении огромна.

На восьмой сессип Совет сделал следующую реко
мендацию:

С о в е т , отд ав ая  се б е  о т ч е т  в т о м , ч то  уп р а в л я щ е й  в ласти  при 
х о д и тся  с т а л ки в а ть с я  с  з н а ч и те л ь н ы м и  з а т р у д н е н и я м и  в деле 
р а з в и т и я  Т е р р и то р и и  в п о л и ти ч е ско м , социальном  и э ко н о м и ч е 
ск о м  о т н о ш е н и я х , а  т а к ж е  в о б л асти  народ ного  пр о св е щ ен и я , 
в ы с ка зы в а е т  од обрение у п р ав л я ю щ е й  власти  по поводу успехо в  
д о с т и гн у т ы х  з а  о тч е тн ы й  период, и в ы р а ж а е т  н а д е ж д у , ч то  у п 
р а в л я ю щ а я  в л асть , по пр и м ер у  про ш л ого  и е щ е  более и н те н с и в 
ны м  о б р азо м  п р и л о ж и т  свои с т а р а н и я  к  д ал ьн ей ш ем у р а зв и ти ю  
Т е р р и то р и и .

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

Представптель Бельгии высказал мысль, что было 
бы более удобным, если бы цифровые данные, каса- 
юпцшся Новой Гвинеи, с одной стороны, п админи
стративного союза Новой Гвинеи п Папуа — с дру
гой, показывались совершенно отдельно.

По мнению представптеля Новой Зеландпн, отчет 
управляющей властп свидетельствует о непрерывных 
успехах; в том, что взносы правительства Австралии 
в казначейство Территории превышают более чем 
вдвое поступления пз внутренних источников по
следней, он усматривает доказательство искреннего 
намерения улучшить существующие в Территории ус
ловия.

Представптель Ирака пришел к заключеншо, что, 
учитывая должным образом все затруднения п всю 

, неясность положения, состояние Новой Гвинеи п де
лаемые ею успехи все :ке до некоторой степени не 
отвечают ожиданиям.

Представптель Союза Советских Соцпалпстических 
Республик счел необходимым указать, что в докладе 
учфавляющей властп не содержится достаточно фак
тических данных по столь важным вопросам, как ад
министративный союз подопечной территории с Па
пуа, влияние этого союза на эволюцию подопечной 
территории по путп к самоуправлепшо плп незавпсп
мостп, участие туземных жителей в политической п 
экономической жпзпп Территории п в управлешш по
следней. Он отметпл, что даже пз неполных сведений, 
содержащихся в отчете управляющей власти п в до
кладе Выездной мпсспп, ясно видно, что управляю
щая власть не принимает мер, необходимых для про
ведения в жпзнь целей и принципов международной 
спстемы опеки, как того требует Устав.

Представптель управляющей власти указал, что, 
как новидимому признается всеми, в деле управле
ния Новой Гвинеей управляющей властп пришлось 
столкнуться с проблемой особого порядка, вытекаю
щей пз первобытного уклада жизни туземных племен 
II низкой степени развитии самой Тер]шторпп. Ущыв-

ляющая власть отдает себе отчет в том, что задачи 
развптпя пмеют долгосрочный характер. По его убезк- 
денпю. Совет признает, что подход к отпм задачам 
осуществляется целесообразным образом.

I I .  П О Л И Т И Ч Е С К И Й  П РО ГРЕС С

Обзор положения и рекомендации Совета по Опеке 

А д м и н и стр ати в н ы й  со ю з П а п у а  и Новой Г в инеи

В ноябре 1947 года управляющая власть приня.та 
решение подготовить административный союз подо
печной территории Новой Х’впнеп п соседней австра
лийской территории Папуа. На третьей сессии Совету 
по Опеке было представлено австралийским прави
тельством сообщение о мотивах этого решения вме
сте с текстом законопроекта, имеющего целью про
вести его в жизнь.

По этому законопроекту территории Папуа и Но
вой Гвинеи совместно управляются единой админи
страцией. Управление объединенной территорией воз
лагается на Администратора, при котором состоит, в 
качестве совещательного органа. Исполнительный со
вет. Предусматривается учре:кдение консультатив
ных советов по туземным делам п туземных сельских 
советов. Первые выполняют совепщтельные функции 
прп Администраторе по вопросам, касающимся б.та- 
госостоянпя туземного населенпя. Функции туземных 
сельских советов устанавливаются правительственным 
указом. Для объединения территории учрезкдается За- 
конодательньш совет, состоящий пз 29 членов. Трое 
пз них избираются порядком, установленным в указе. 
Остальные, в том числе трп туземных члена, служат 
по назначению. Объединенная"территория состав.ляет 
один судебный округ. Генерал-губернатору предо
ставляется право посредством прокламации разбивать 
объединенную территорию на отдельные провинции, 
наименования и i-paHiinbi которых устанавливаются 
в прокламацпп же. Законопроект предусматривает, 
что в Новой Хйшнее на нужды адмпнпстрацпи, со
циального попечения п развития будет ежегодно рас
ходоваться сумма не ниже общей суммы государст
венного дохода, извлекаемого каждый год в преде
лах Территории. Законопроектом предусматривается, 
что Администратор 1тредоставляет па усмотрение ге
нерал-губернатора все указы Законодательного сове
та, которые, по его мнению, не вполне соответствуют 
договорным обязательствам Австралии, налагаемым 
на нее Соглашением об опеке.

Точка зрения управляющей властп заключается в 
том, что законопроект сообщается Совету для сведе
ния, с тем чтобы правительство могло ознакомиться 
со взглядами его членов, но что Соглашение об опе
ке предоставляет управляющей властп принимать ре
шения, касающиеся порядка управления Территори
ей. По ее мпепшо, редакция законопроекта ясно ука
зывает, что политического слияния в виду не пмеет
ся; тем не менее она готова уточнить в этом отно
шенпп текст законопроекта. Управляющая власть так- 
:ке дала заверения в том, что право наблюдения, при
надлежащее Совету по Опеке, mo;i:ho будет полно
стью оградить в отношенпп подопечной территории, 
что II будет сделано.

На топ же сесспп Совет признал, что заключение 
союза представляет собой весьма важную проблему, 
чреватую значительными последствиями. Он полагал, 
что, поскольку вопрос о том, согласуется ли проектп-
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руемын союз с положениями Соглашения об опеке, 
до известной степени вопрос юридического характера, 
он может быть разрешен путем обращения к Между
народному Суду. Совет не был вполне убежден в том, 
что проектируемьш союз Новой Гвинеи и Папуа не 
будет угрожать сохранению за подопечной террито
рией ее самобытности. Он считал также, что заклю
чение союза в том виде, в каком оно предлагается, 
ставит на разрешение Совета трудный вопрос п мо
жет вызвать дальнейшие затруднения в вынолпешш 
Советом возложенных на него Уставом обязанностей. 
Совет имеет твердое намерение не допустить того, 
чтобы намечаемый союз привел к союзу более тесно
му и более постоянного характера, сопряженному с 
еще более значительными последствиями. Он выра
зил опасения, что полномочия, предоставляемые ге
нерал-губернатору разделом И  законопроекта отно
сительно разграничения провшщнй в объединенных 
территориях, могут привести к тому, что разграни
ченные таким образом провпшнш будут включать ча
сти обеих террпторнн, вследствие чего в конце кон
цов территориальные границы могут псчезннть, а ото 
■затруднит задачу Совета по наблюдению за подонеч- 
пымп территориями. Совет признал, что введение для 
обеих территорий единой таможенной системы согла
сно разделу 73 законопроекта не должно освобол:- 
дать управляющую власть от обязанности применять 
к подопечной территории положения статьи 76 Уста
ва, касающиеся равного отношения в социальной н 
экономической областях п в области торговли ко всем 
государствам-ч.1енам Организации Объединенных На
ции и к их гражданам. Ввиду этого Совет рекомендо
вал управляющей власти пересмотреть вопрос об ад
министративном союзе с учетом вышеприведенных 
сообраллчшй II выралг-енпых в Совете взглядов п до
вести до сведения Совета о результатах пересмотра.

Рекомендации, принятые Советом на пятой сессии 
по вопросу о Законодательном совете, приводятся в 
разделе, посвященном этому предмету.

Управ.тяющая власть приняла в сообрал^енпе за
ключения п рекомендации Совета, принятые на тре
тьей сессии, равно как и замечания отдельных его 
членов. В соответствии с этими заключениями, ре
комендациями II замечаниями управляющая власть 
внесла в закон 1949 года о Папуа и Новой Гвинее 
следующие изменения:

a) в разделах 8 п 10 твердо устанавливается, что 
обособленность и статус территории Папуа, как ав
стралийского владения, и территории Новой Гвинеи, 
как подопечной территории, будут соблюдаться ио- 
преншему;

b ) опускается раздел 11 первоначального законо
проекта, уполномочивающий генерал-губернатора вы
делять провинции нз территорий Пануа н Новой Гви
неи с определением их границ путем прокламации;

е) раздел 36(4) определенно предусматривает на
значение в состав Законодательного совета членов от 
подопечной территории, не состоящих па государст
венной службе;

(1) раздел 73 первоначального законопроекта, ка
сающийся таможенного тарифа, опускается.

На седьмой сессии Совету было сообщено, что во
прос об увеличении числа туземных членов Объеди
ненного законодательного собрапия уже рассматри
вался, по еще не разрешен. Вопрос о составе Зако
нодательного совета будет 1)ассматрпваться дополни
тельно, прежде чем ои будет образован. Еще не при

нято решения относительно создания отдельного за
конодательного собрания для подопечной территории. 
Представительство туземного населения будет посте
пенно увеличиваться по мере того, как население бу
дет приблилсаться к стадии развития, допускающей 
возло:кеш1е на него соответствующих обязанностей.

На седьмой сессии Совет закончил рассмотрение 
вопросов, возникающих в связи с касающимися по
допечных территорий, согласно резолюциям 224(111)
II 326 (IY) Генеральной Ассамблеи, таможенными, 
фискальными и адмнппстративпымн союзами или фе
дерациями II с общим обслуживанием. Принятая Со
ветом резолюция*®® содержит следующие замечания н 
рекомендации, относящиеся к административному со
юзу Папуа II Новой Хйшнен. Совет принимает к све
дению, что правительство Австралии, хотя и пе при
знает себя обязанным запрашивать Совет но Опеке 
прежде чем образовывать административные союзы, 
все же уведомило Совет о своем намерении образо
вать данный административный сою.з п внесло неко
торые изменения в закон 1919 года, ■— Papua and 
New Guinea Act, ■— уступая просьбе Совета. Совет 
затем принял к сведению заявление представителя 
Австралии о том, что пе предполагается расширить 
существующий Административный союз, что прави
тельство Австралии будет нопреиснему представлять 
отдельные финансовые, статистические и иные дан
ные по подопечной территории, равно как и по объе
диненной администрации, поскольку .это касается по
допечной территории. Совет также принял к сведе
нию, что правительство Австралии пригласило Вы
ездную миссию посетить центральную администра
цию Папуа II Новой Гвинеи, находящуюся вне подо
печной территории, равно как и заверения в том, что 
правительство Австралии будет ионрежнему в полной 
мере содействовать Совету в вынолпешш им своих 
обязанностей.

Совет полагал, что при со.здавшейся в Террнторпн 
обстановке существующие там судебные установления 
в дост.аточной мере ограждают интересы ¡кителей, счи
тая в то же время, что за этим вопросом следует по
стоянно следить. Ввиду того что Законодательный со
вет еще не образован (п что правительство Австра
лии до снх нор не приняло решения относительно ре
золюции 326 ÙY) Генеральной Ассамблеи о жела
тельности учреждения в каждой подопечной террито
рии особого законодательного органа). Совет под
твердил свою рекомендацию, принятую на седьмой 
сессии, в которой выражалась надежда, что управля
ющая власть примет в соображение соответствующие 
рекомендации пятой сессии Совета ио данному во
просу, II пред.тожпл управляющей власти уведомить 
Совет о результатах этого рассмотрения.

Совет принял к сведению заявление представителя 
Австралии о том, что существующий Административ
ный союз пе вызывает серьезной оппозиции со сто
роны населения и что в настоящее время не предвп- 
дптся никаких изменений в адм1шнст1)ат1т 110н орга
низации Территории.

На девятой сесспп Совет выпес следующие заклю
чения*®*.

1 .  С о в ет п р и н и м а е т  н св ед ени ю , ч то  п о л ож ен ия  разделов  3 5  
по 5 3  в кл ю чи тел ь но  А к т а  1 9 4 9  го д а  о П а п у а  и Новой Г в и н е е  
отн оси тел ьн о  у ч р е ж д е н и я  З ако н о д ател ь н о го  со в ета  в ж и з н ь  е щ е

355 Резолюция 2 9 3 (V II) .
356 Заклю чения эти приведены во Втором докладе Постоянно

го комитета по административным союзам. Документ Т /9 1 6 .
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не про вед ены . Э ти м и  п о л о ж ен и я м и  п р е д усм атр и в аетс я  у ч р е ж д е 
н и е  З ако н о д ател ь н о го  со в е та  для Т е р р и то р и и  П а п у а  и Н овой  
Г в инеи  в состав е  д вадц ати  д ев яти  чл енов , в которы н войдут А д 
м и н и с т р а т о р , ш естн ад ц ать  оф и ци ал ьны х членов (д о л ж н о с т н ы х  
л и ц  Т е р р и т о р и и ),  три  и зб р а н н ы х  неоф ициал ьны х ч л ен а , тр и  н е 
о ф и ци ал ьн ы х ч л ен а , п р е д став л яю щ и е рел и ги о зны е м и с с и и , н а х о 
д я щ и е с я  в  Т е р р и то р и и , тр и  неоф ициал ьны х ч л е н а -т у з е м ц а  и тр и  
д р у ги х  неоф иц иал ьны х ч л ен а . В се чл ены , з а  и скл ю ч ен и ем  А д м и 
н и с т р а т о р а  и тр е х  и зб р ан н ы х неоф иц иал ьны х чл енов , н а з н а ч а 
ю тся  ге н е р а л -гу б е р н а то р о м  по пред став л ени ю  А д м и н и с тр а то р а . 
О с у щ е с тв л я я  свои пол н ом о чия в с в я зи  в пр ед ло ж ен ием  ка н д и д а 
то в , А д м и н и с тр а то р  должен уд о сто вер ить ся  в т о м , ч то  не м ен ее  
п я ти  из неоф иц иал ьны х членов С о в ета  должны  бы ть постоян ны м и  
ж и те л я м  те р р и то р и и  Новой Г в и н е и . К в ал и ф и кац и и  и зби р ател ей  
о пр ед ел яю тся  у к а з о м .

2 .  С о в е т  н а п о м н а е т  о т о м , ч то :
a )  н а  своей пя то й  сесси и  он сделал р еко м ен д ац и ю , чтобы  у п 

р а в л я ю щ а я  власть а )  исследовала в о зм о ж н о сть  ув ел и ч ен и я  ч и сл а  
ч л е н о в -т у з е м ц е в  об ъ ед ин енн ого  зако н о д ател ь н о го  о р г а н а ; b j  и с 
следовала в о зм о ж н о сть  уч р е ж д е н и я  для подопечной те р р и то р и и  
отд ел ь ного  зако н о д ател ь н о го  о р г а н а ;  с )  п о с теп ен н о  р ас ш и р я л а  
пр ед став и тел ь ств о  т у з е м н о го  н а сел ен и я  в З ако н о д ател ь ном  со в е
т е ,  с  т е м  чтобы  впоследствии ус та н о в и ть  в З акон о д ател ь ном  со 
вете т у з е м н о е  бол ьш инство.

b )  П р ед ы д ущ и й  К о м и те т  по ад м и н и с тр ати в н ы м  со ю зам  о т н е -  
т и л »57^ м е ж д у  п р о ч и м , ч то  А к т о м  1 9 4 9  го да о П а п у а  и Новой  
Г в инее  пр е д усм о тр е н о  у ч р е ж д е н и е  З ако н о д ател ь н о го  со в ета  для 
Т е р р и то р и и  П а п у а  и Н евой Г в и н е и ; приня л  к  сведению  зая в л ен и е  
п р е д став и тел я  А в с тр а л и и , ч то  пр ави тел ь ств о  А встрал и и  в н и м а 
тельно р ассм о тр ел о  вопрос, постав л енны й резо лю цией 3 2 6 ( 1 V )  
Г ен ер ал ь н о й  А ссам б л еи  относи тел ьно ж ел ател ь но сти  устано вл ени я  
в ка ж д о й  подопечной те р р и то р и и  отдельного зако н о д ател ь н о го  
о р га н а , н о  по сей день по э то м у  вопросу р еш е н и я  не в ы н ес ; 
н а по м ни л  о р е ко м е н д а ц и и , сделанной С оветом  по О п е ке  н а  его  
п я то й  с е с с и и , и по д чер кнул  ее з н а ч е н и е . О на  гл асил а:

« С о в е т , п р и н и м ая  к  св едению  зая в л ен и е  уп р ав л я ю щ е й  власти
0  то м , ч т о  вопрос о состав е  о б ъ ед ин енн о го  зако н о д ател ь н о го  ор
г а н а  для под о п ечной ' те р р и то р и и  и П а п у а  буд ет по д в ер гнут даль
н е й ш е м у  р ас см о тр е н и ю , в ы р а ж а е т  н а д е ж д у , ч то  уп р ав л я ю щ а я  
власть п р и м е т  во в н и м а н и е  с о о тв е тств ую щ и е  р еко м ен д ац и и , сде
ланны е С о в ето м  по О п е ке  по э то м у  вопросу н а  е го  пя то й  се сси и ,  
и пр о си т уп р ав л яю щ у ю  власть со о б щ и ть  С овету о р е з у л ь та та х  
э то го  р а с с м о тр е н и я » .» ® *

c )  Н а  восьмой сесси и  С овет по О п е ке , о тм е ти в , ч то  вопрос  
об у ч р е ж д е н и и  З ако н о д ател ь н о го  со в ета  находился н а  р а с с м о т
р е н и и , н а с та и в а л  н а  т о м , чтобы  уп р ав л я ю щ а я  власть б ез  даль
н е й ш е го  про м ед ления п р и с ту п и л а  к  уч р е ж д ен и ю  С о в ета  и п р и 
н я л а  с п е ш н ы е  меры к  то м у , чтобы  р ас ш и р и ть  пред став ител ь 
с тв о  в н е м  ту з е м н о го  насел ен ия во и спол нени е р е ко м е н д а ц и и , 
сд ел ан н о й  С оветом  по О п е ке  н а  е го  п я то й  се сси и .

3 .  С о в е т  п р и н и м а е т  к  свед ени ю , ч то , поскол ьку зако н о д ател ь 
ны й с о в е т  для П а п у а  и Новой Г в и н е и  е щ е  не у ч р е ж д е н , со вре
м ени  с о з д а н и я  А д м и н и с тр а ти в н о го  со ю з а , которое имело м есто
1 ию ля 1 9 4 9  г . ,  ге н е р а л -гу б е р н а то р о м  А в стр ал и и  и здано  6 5  у к а 
зов .

4 . С о в е т  далее о т м е ч а е т , что  со гл асн о  У к а з у  1 9 5 0  го д а  о т у 
зем н о м  тр у д е  н а  те р р и то р и я х  П а п у а  и Новой Г в и н е и , ту зем н ы е  
с л у ж а щ и е  и сл уч ай ны е раб о чи е не д ол ж ны , к а к  об щ ее правило, 
п е р е м е щ а т ь с я  с  те р р и то р и й  П а п у а  и Новой Г в и н е и , то гд а  к а к  
У к а з о м  1 9 3 5 - 3 9  г г .  о ту з е м н о м  труд е  (ч а с т ь  X )  в те р р и то р и и  
Н овой Г в и н е и  было п р ед усм о тр ено , ч то , к а к  общ ее прави л о, т у 
зем н ы е р а б о ч и е  не должны  были п е р ем ещ ать с я  с  те р р и то р и и  Н о 
вой Г в и н е и . С овет с ч и т а е т , ч то  п ор я д о к про ведения в ж и з н ь  это го  
У к а з а  н а д л е ж и т  по д в ер гн уть  пе р есм о тр у .

5 .  С о в е т , н а п о м и н а я  о з а м е ч е н и и  К о м и т е т а  по а д м и н и с тр а 
ти вн ы м  с о ю з а м , сделанном  в июле 1 9 5 0  го д а  о т о м , ч то  « с у 
щ е с т в у ю щ а я  в Тер р и то р и и  су д е б н ая  с и с те м а  в д о стато ч но й  м ере  
з а щ и щ а е т  и нтересы  на сел ен и я , но ч то  К о м и те т  п о л а га е т , что  
С о в ету  п о  О п е ке  н а д л еж и т н е п р е с та н н о  наблю дать з а  э ти м  во
про сом » о тм е ч а е т , ч то , судя по со о бщ енны м  ем у д анн ы м , в с и 
т у а ц и и , с о  врем ени  пред ы дущ его  д о кл ад а , с у щ еств ен н ы х п е р е -

»®* Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, п ятая  сес
сия, Дополпепие Л” 4, стр. 196.

Официальные отчеты Генеральной Ассамблсп, п ятая  сес- 
сня. Дополнение X  4, стр. 131.

м е н , п о в и ди м ом у, не про изо ш л о , п р и ч ем  перем ен вряд ли м ож но  
о ж и д ать , п о к а  с а м и  социальны е условия в Тер р и то р и и  р ад и кал ь 
но не и з м е н я т с я . П о э то м у , в н а с то я щ е е  в рем я К о м и т е т у  больш е 
н и ч е го  о тм е ти ть  не о с т а е т с я , з а  и скл ю ч ен и ем  то го , ч т о , хо тя  
гл ав ны м  м е с то н а х о ж д е н и е м  В ер хо в н о го  с у д а , подведом ственного  
А д м и н и с тр а ти в н о м у  со ю з у , я в л я ется  порт М оресби в те р ритор ии  
П а п у а , С уд  з а  период с  ию ля 1 9 4 9  го д а  по июль 1 9 5 0  го д а  про
вел д вадц ать  восем ь  за с е д а н и й  в те р р и то р и и  Новой Г в и н е и

6 . С ов ет, не р а с п о л а га я  д ал ьн ей ш ей  и нф орм ац и ей о прове
д ени и  в ж и з н ь  в те р р и т о р и я х  П а п у а  и Новой Гв инеи  э ко н о м и ч е 
с к о й , социальной и про светител ьн ой  п р о гр а м м , с ч и т а е т , ч то  
поско л ьку  э ти  пр о гр ам м ы  все ещ е больш ей частью  н а х о д я тс я  в 
под готовительной с т а д и и , в н а сто я щ е е  в рем я не и м е етс я  м а те 
р и ал а для д окл ад а относител ьно за щ и ты  особы х и нтер есо в  те р -  
ти р о р и и  под о п е ко й  и ее на сел ен и я .

7 .  а )  Ч то  к а с а е т с я  га р а н т и й , перечисленны х в п о д п у н кте  7 а  
его  резолю ции  2 9 3 ( V I I ) ,  С овет о т м е ч а е т , ч то  годовые доклады  
ад м и н и с тр ац и и  Н овой Г в и н е и  з а  1 9 4 9  и 1 9 5 0  г г .  содержали  
гл ав ны м  образо м  отдельны е ф и нан со в ы е, с т а т и с т и ч е с к и е  и дру
ги е  д анн ы е, к а с а ю щ и е с я  те р р и то р и и  Новой Г в и н е и . П о сто янн ы й  
ко м и те т  вы разил ж е л а н и е , чтобы  в б уд ущ и х  докладах было у к а 
з а н о , которы е из ш та т н ы х  д о л ж но стей  по кадр у  гр а ж д а н с ко й  
служ бы  П а п у а  и Новой Г в и н е и  в кл ю ча ю тся  в р ам ки  а д м и н и с тр а 
ц и и  подопечной те р р и то р и и .

b )  Ч то  к а с а е т с я  га р а н т и й , пер ечисл енны х в п о д п у н кте  7 Ь  
резо лю ции 2 9 3 ( V I I ) ,  С овет п р и н и м а е т  к  свед ени ю , ч то  В ы езд ная  
м и с си я  п осети л а  по п р и гл аш е н и ю  п р ави тел ь ств а  А в с тр ал и и  ц ен 
тральны е уч р е ж д е н и я  ад м и н и с тр а ц и и  П а п у а  и Новой Г в и н е и , 
распо л ож енн ы е вне подопечной те р р и то р и и .

c )  Ч то  к а с а е т с я  п о д п у н к та  7 с  резолю ции 2 9 3 ( V I I ) ,  С овет  
п р и н и м а е т  к  св ед ени ю , ч то  н е т  д анн ы х с ч и т а т ь , ч то  гр ани цы  
Т ер п и то р и и  были н а р уш ен ы .

d )  Ч то  к а с а е т с я  п о д п у н к та  7 d  резо лю ц ии  2 9 3 ( V I I ) ,  С овет о т 
м е ч а е т , ч то  со гл асн о  и н ф о р м ац и и , со д ер ж ащ е й ся  в годовом  д окла
де з а  1 9 4 9 / 5 0  г . ,  весь доход Тер р и то р и и  р ав нял ся  9 4 2  0 7 7  ф .ст ., а  
об щ ий  р асход  —  3  2 2 3  2 1 7  ф .ст . Т а к и м  образом  в 1 9 4 9 / 5 0  г .  
расходы  по Тер р и то р и и  превы ш али об щ ую  с у м м у  дохода.

О б щ ее уп р ав ление

1 толя 1919 г. вступил в силу принятый парла
ментом Австралпп в марте 1919 года закон о Папуа 
II Новой Гвинее, касающийся управления подопеч
ной территорией в рамках административного союза 
с Папауа. По этому закону на Администратора Тер
ритории возлагается управленпе последней от имени 
Австралии. При Администраторе состоит, в качестве 
совещательного органа и в помощь ему, пазначаемьпй 
генерал-губернатором Исполнительный совет. Преду
сматриваемый законом Законодательный совет еще 
ПС учрелсден. Впредь до его учреждения предназна
ченные для пего полномочия издавать указы в обес
печение мира, порядка н доброго управления в Тер
ритории во.злагаются па генерал-губернатора.

На пятой сесспп Совет выразпл надежду, что уп
равляющая власть приложит все усилия к тому, что
бы повести лштелей Территории возмолгно быстрым 
темном к осуществлению делей международной си
стемы опекп. Совет высказал одобренпе действиям 
административной власти н достигнутым ею до сего 
времени успехам, в особенности в деле восстановле- 
пия, нрпзнал, однако, что для достижения без за
медления намеченных в интересах населения целей 
ей следует проявить еще большую энергию.

На четвертой сесспп Генеральная Ассамблея без
оговорочно поддерл:ала рекомендации Совета, прого
лосованные на четвертой и пятой сессиях последне
го, относительно принятия административной вла
стью мер для ускорения прогресса подопечных тер
риторий по пути к самоуправленшо п независимости 
в соответствии с целями, установленными в статье 
76Ь Устава.
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в  петиции®®», представленной Выездной мпсспп од
ним пз верховных вождей Новой Ирландии, выража
ется стремление к общему прогрессу п духовному 
соверпшнствовашпо, но в то же время п опасение, 
что цель европейцев в Новой Гвинее —  держать ту
земных жителей в первобытном состоянии. Считая 
опасение, выраженное просителем, пеосновательньта, 
Мпсспя рекомендовала Совету по Опеке дать ему ус
покоительные заверения на этот счет.

В письменных' замечаниях по содер;кан1по петп
цпй®®® управляющая власть указала, что проводимая 
ею в :кпзнь политика весьма определенно сообразует
ся с благосостоянием н развитием туземного населе
нпя и предусматривает возрастающее' участие послед
него в использовании естественных богатств Террито
рии®®'.

П р ав и тел ь ств ен н ая  сл у ж б а

Законом 1949 года о Папуа и Новой Гвинее уч- 
ре;кдается кадр территориальной службы, состоянщй 
пз должностных лиц, назначаемых генерал-губерна
тором, в числе, необходимом для выполнения положе
ний этого закона и доброго ущтвленпя Территорией. 
Порядок прохол;.тсш!я службы определяется указом 
о госу’дарственной слулсбе н издаваемыми на осно
вании последнего правилами.

На 30 июня 1950 года кадр служащих в Папуа н 
Новой Гвинее состоял из 1 573 классных должностей 
(европейцев) ; пз них 1 314 былп заняты®®®. В пред
шествующем году в кадре числилось 1 567 должно
стей нз них была занята 1 081.

На пятой сессии Совет отметил, что неполный ком- 
п-тект персонала Территории является серьезным пре
пятствием для ее развития, н предложил управляю
щей власти рассмотреть вопрос о том, являются ли 
условия прохождения службы достаточно удовлетво
рительными, для того чтобы привлечь в нужном чис
ле наиболее подходящих сотрудников, равно как и 
вопрос о желательности приглашения на службу в Де
партамент окружных служб п туземных дел пзвестно- 
го чпсла сотрудников более зрелого возраста по 
нятп- н десятилетним контрактам, пока не получит 
подготовку новое поколение сотрудников.

Быездная мпсспя пришла к заключению, что де
нежное содержание, семейные пособия и жн.лнщные 
условия, предоставляемые сотрудникам администра
ции, должны быть улучшены, для того чтобы можно 
было удержать на службе прошедших подготовитель
ный стаж людей и привлечь в значительном числе мо
лодых и способных сотрудников, необходимых для 
Быпо.тненпя возложенной на управ.1яющую власть 
огромной задачи. Администрация пояснила', что в ре
зультате обследования, проведенного с целью созда
ния постоянного кадра государственной службы, про
ектируемого законом 1949 года о Папуа и Новой Гви
нее, весь личный состав был разбпт на категории со
гласно новой класспфнкацни, но что при этом возник
ли известные затруднения по частному вопросу адми
нистративного характера, что вызвало некоторую за- 
дер'жку и потребует дальнейших совещаний.

3 5 9  Т / Р Е Т . 8 / 5 .
3 6 0  т/859.
361 Сч. пгпнятое относнтед1.ио петпцпп решение к резолидпи 

32 6 (V III) Совета.
362 Чя̂  jTci:.’ io4cniic5i Депаптамента общественных работ, з а 

висящего Департамента общественных работ п строительства 
Австралийского Союза. В этом Департаменте числится 223 класс
ных должности; пз ппх была зан ята  91.

На восьмой сессип особый представпте.1Ь сообщи.1 
Совету, что со времени опубликования годового отчета, 
в котором сообщалось о введении надбавок на доро
говизну, особых пособий слулшщпм в Территории и 
окладов по новой классификации должностей, персо
нал увеличился на 10-25 процентов.

Особый нредставитель такке отметил, что, с це.тью 
оказания содействия при наборе Департаментом ок
ружных служб II туземных дел достаточно подготов
ленного персонала. Австралийская школа тихоокеан
ской администрации превращена в постоянное учеб
ное заведение.

На той же сесспп Совет сделал следующую реко
мендацию;

С о в ет, о тм е ч а я  с  уд ов летво рени ем  ув ел и ч ен и е  ч исл енно сти  
д о л ж но стн ы х л и ц ; п р и н и м а я  к  свед ению  з а м е ч а н и я  В ы ездной  
м иссии  о тноси тел ьно н ео б хо д им ости  у л уч ш и ть  пол ож ение д олж 
но с тн ы х л иц  в о тн о ш ен и и  с о д е р ж а н и я , се м е й н ы х пособий и ж и 
л и щ н ы х услов ий , а  т а к ж е  за я в л е н и е  уп р ав л я ю щ е й  власти о то м , 
ч то  н а д б а в ка  н а  д о р о го в и зн у , те рр итор иал ь но е пособие и оклады  
со д ер ж ан и я  были увеличены  п р и б л изи тел ьн о  н а  2 5  пр о ц ен то в , 
в ы р а ж а е т  н а д е ж д у , ч то  уп р а в л я ю щ а я  власть  буд ет и впредь  
ул у ч ш а ть  условия п р о хо ж д е н и я  сл уж б ы  с л у ж а щ и м и  а д м и н и с тр а 
ц и и  и о б р ати т особое в н и м а н и е  н а  у л у ч ш е н и е  ж и л и щ н ы х услов ий .

У ч а с т и е  т у з е м н о го  н асел ен и я  в уп р ав лении

Б 1949 году II 1950 году число туземцев территории 
Новой Гвинеи, состоявших на административных 
должностях, выражалось в следующих цифрах:

Полиции
Неквалифицированные рабочие 
Се.тьскохозяйственные рабочие 
Санитары (по медицинской н санитарной 

части)
Канцелярские должности и т.п.
Ремесленники, моряки и повара 
Учителя и помощники учителей

1949 г . 1950 г .
1 2 3 S 1 5 4 4
5 965 7 1 7 2

538 4 4 4

824 735
151 135
866 8 ’ 8
— 101

9 580» 10 979

службе в шкодах для
иодготовкн к административной раооте.

На седьмой сесспп Совет обратил внпманпе. на же
лательность подготовки возрастающего числа тузем
ных жителей к постоянному занятию более ответст
венных должностей, с тем чтобы онп участвовали в 
большей мере в управленпп Территорией.

На восьмой сессии особый представптель сообщил 
Совету, что как администрация, так п мпсспп давали 
II дают возможность рабочим обучаться ремеслам п 
другим видам квалифицированной работы, п обратил 
внимание на возможности, открывающиеся для них 
в области технической и медицинской подготовкп, воз
можности, о которых пдет речь в разделах годового 
отчета, касающихся здравоохраненпя и народного 
образования.

На этой же сессип Совет сделал следующую реко
мендацию ;

С овет р е ко м ен д уе т ад м и н и с тр а ти в н о й  власти  п р и н я ть  все н е
обходим ы е меры для о б у ч е н и я  ту з е м н ы х  ж и те л е й  Т е р р и то р и и ,  
с те м  чтобы  д ать  им  в о зм о ж н о сть  з а н и м а т ь  более о тв е тс тв е н 
ны е д о л ж ности  в ад м и н и с тр а ти в н о м  ка д р е  Т е р р и то р и и .

З ако н од ател ь ны й  совет

Закон 1949 года о Папуа и Новой Гвинее преду
сматривает учреждение Законодательного совета для 
объединенных территорий Папуа п Новой Гвинеи, со
стоящего пз 29 членов, в том числе трех не состоя- 
пщх па государственной с.лужбе члепов-туземцев.
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в  течение отчетного периода, охватываемого годовым 
отчетом за 1949/1950 год. Законодательный совет 
еще учрежден не был.

На пятой сессии Совет по Опеке рекомендовал уп
равляющей властп: а) рассмотреть возможность уве
личения числа туземных членов объединенного За
конодательного собрания, Ь) изучить возможность 
учрждения отдельного Законодательного собрания 
для подопечной территории, с) постепенно предоста
вить туземным жителям большую степень участия в 
Законодательном совете, имея в виду создание в бу
дущем туземного большинства.

Управляющая власть заявила, что, прежде чем Со
вет будет образован, вопрос о его составе будет под
вергнут пересмотру, что относительно учреждения 
отде.1Ьного Законодательного собрания для подопеч
ной территории решение еще не принято и что пред
ставительство туземного населения будет постепенно 
реличиваться по мере достижения им степени разви
тия, допускающей возложение на его представителей 
такой ответственности.

На седьмой сессии Совет, принимая к сведению, 
что вопрос ó составе Законодательного собрания для 
подопечной территории Папуа подвергнется дальней
шему пересмотру, выразил надежду, что управляю
щая власть примет в соображение соответствующие 
рекомендации Совета по данному вопросу, принятые 
на пятой его сессии, и предложил ей редомить Совет 
о результатах пересмотра.

На восьмой сессии особый представитель сообщил 
Совету, что учреждение Законодательного совета все 
еще находится в стадии рассмотрения.

На той же сесснп Совет сделал следующую рекомен
дацию :

С о в е т , п р и н и м а я  к  св ед ени ю , ч то  вопрос об у ч р е ж д е н и и  З а 
ко н о д ател ь н о го  со в е та  н а хо д и тся  в стад и и  р а с с м о тр е н и я , н а с то 
ятельно п р е д л а гае т  у п р ав л я ю щ е й  в л асти  пр и ступ и ть  к  у ч р е ж д е 
нию  С о в е т а  б ез  д ал ь н ей ш его  про м ед ления и п р и н я ть  сро чны е  
меры  д л я  пр ед о став л ени я ту з е м н ы м  ж и те л я м  больш ей м еры  у ч а 
с т и я  в З а ко н о д а те л ь н о м  со в ете в со о тв етств и и  с  р е к о м е н д а ц и е й ,  
п р и н я то й  С ов етом  по О п е ке  н а  п я то й  сесси и .

П л е м е н н о й  строй

По мнению управляющей власти, то обстоятельст
во, что в деревнях, где иногда проживает более ты
сячи человек, жизнь протекает в полном порядке, хотя 
там и нет ни полиции, ни тюрем, свидетельствует о вы
соком уровне поведения населения и о дисциплине, 
поддерживаемой мерами самого населения. Админи
страция признает обычаи туземных группировок, 
«кроме случаев, когда проявления обычая противоре
чат принципам справедливости и нравственности или 
понятиям человечности».

На пятой сессии Совет рекомендовал управляющей 
власти принять меры к осуществлению постепенного 
перехода от племенного строя к современной системе 
самотннавления, основанной на демократическпх 
принципах. •

Управляющая власть указала, что поддержка пле
менного строя основывается на соображениях общей 
политикп, что она не пытается изменить его, если 
только он не нарушает принципов человечности, и что 
она поставила себе целью влиять на него по возмож
ности в  направлетга, способствующем его естествен
ному развитию.

На седьмой сесспп Совет, принимая к сведению 
значение, придаваемое племенному строю, рекомен

довал управляющей власти не упускать из виду же
лательность изменения этого порядка путем принятия 
практически выполнимых мер, клонящихся к введе
нию современных установлений.

Выездная миссия отметила, что несмотря на но
вовведения, проникшие в туземную жизнь за послед
ние пятьдесят лет, основной ячейкой туземной поли
тической организации в Новой Гвинее является по- 
прежнему деревня. Даже в тех случаях, когда неболь
шие группировки как будто представляют собой сзг- 
модовлеющие единицы, деревня все же сохраняет 
значение центра, вокруг которого организуются и на
правляются почти все виды общественной деятель
ности. Деятельностью этой руководят верховные вож
ди, в тех случаях когда группируются несколько се
лений, и просто вожди (Luluais) в отдельных селе
ниях и их подразделениях. Вожди назначаются адми- 
нистрацней, перед которой они отвечают за соблюде
ние порядка и доброе поведение населения.

Ознакомившись с положением, занимаемым вождя
ми, п отметив признаки царящего среди них недо
вольства, Миссия сочла нужным рекомендовать при
нять некоторые меры для улучшения этого положе
ния. Ей, однако, было указано, что существующая си
стема управления при посредстве вождей будет со
хранена лишь до замены последних сельскими со- 
ветамп.

К о н сул ь тати в н ы е советы  и сел ь ски е  советы

Намечаеьпле для консультативных советов по ту
земным делам функцип, определяемые в законопро
екте 1948 года о Папуа и Новой Гвинее, дают им пра
во рассматривать все вопросы, затрагиваюпще так 
или иначе интересы района, для которого консульта
тивный совет учрежден, а такгке давать соответствую
щие советы Администратору. В районе, для которого 
они учреждены, туземные сельские советы исполняют 
установленные указом функции по поддержанию ми
ра, порядка и благосостояния туземцев.

На третьей сессии Совет рекомендовал пересмо
треть положение о проектируемых туземных консуль
тативных п сельских советах и пх полномочиях с 
целью предоставления им большей инициативы в уп- 
равленпи собственными делами, а также в деле под
готовки жителей к постепенно возрастающему уча
стию в законодательных и высших административных 
органах Территории.

На пятой сессии Совет подтвердил свои предыду
щие рекомендации по вопросу о консультативных и 
сельских советах и рекомендовал управляющей вла
сти учесть этп рекомендацпи при составлении проек- 
тнруе.мых указов, определяющих полномочия и функ
ции сельских советов. Совет рекомендовал также озна?- 
компть сельские советы с основными правилами рас
поряжения общественными фондами и возложить на 
них в некоторой степени финансовую ответственность.

Раздел 26(1) закона 1949 года о Папуа и Новой 
Гвинее гласит:

«Консультативному совету предоставляется пра
во рассматривать все возможные вопросы, касающие
ся благосостояния туземцев в районе, для которого 
совет был учрежден, п право подавать Администра
тору советы».

Раздел 29 того же закона гласит:
«Туземный се.1ьский совет исполняет функции, 

устанавливаемые указом по поддержанию мира, по
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рядка и благосостояния туземцев в районе, для ко
торого он учрежден».

Утвержденный 30 декабря 1949 г. указ, уполномо- 
мпвающпй Администратора учреждать туземные сель
ские советы посредством прокламации, содержит сле
дующие основные положения:

a) В обязанности советов входит поддержание ми
ра, порядка II доброго управления в подведомствен
ных им районах. Советы располагают властью и пол
номочиями, предоставляемыми им туземными обы
чаями II не противоречащими законам Территории 
пли общепризнанным принципам человечности. С раз
решения начальника округа, совет может учреждать, 
финансировать и вести деловые предприятия, произ
водить общественные работы и осуществлять социаль
ное попечение.

b) Совет может в подведомственном ему районе 
устанавливать правила для поддержания мира, по
рядка и доброго управления. Предметом правил, сре
дп прочего, будут: защита туземного населения от 
обмана II вреда, здравоохранение, охрана раститель
ности, борьба с паразитами п вредными насекомыми, 
порядок заявки рождений и смертей, передвижение 
скота, организация питания путешественников, обра
щение с огнем, мероприятия по обеспечению доста
точного продовольствия I I  вообще все вопросы, кото
рые в силу туземного обычая подлежат ведению со
вета, при условии, что обычай не находится в проти
воречии с законами Террпторпп.

На седьмой сессии Совет, принимая к сведению, 
что первые сельские советы подлежат учреждению и 
должны начать действовать не позднее июня 1950 го
да, настоятельно рекомендовал управляющей власти 
увеличить, по мере возможности, в теченпе ближай
шего года число сельских советов и постепенно рас
пространить их по всей Территорип, параллельно рас
ширяя круг нх ведения.

Выездная миссия отметила, что введение в дейст
вие указа о туземных сельских советах по админист
ративным соображениям было отложено, но что в кон
цу 1951 года предполагается учредить советы в боль
шинстве округов Территорип. Это будет, впрочем, за
висеть в значительной степени от наличия админист
ративного персонала, потребного для руководства 
вождями п сельскими жителями и дачи им советов, а 
также от отношения населения к новой спстеме и его 
способности эту систему усвоить. Миссия выразила 
надежду, что этп мероприятия, которые, по ее мне
нпю, должны подготовить туземное население к само
управлению, будут проведены в жпзнь в срочном по
рядке.

Принимая к сведению заявление министра внеш
них территорий относительно окружных консульта
тивных советов, а пменно, что «населению Террито
рип должна быть дана возможность выражать свои 
взгляды по вопросам, затрагивающим его интересы, 
причем предлагается учредить окружные консульта
тивные советы, состоящие из местных жителей по 
назначению Администратора, для оказания помощи 
начальникам отдельных округов». Миссия затребова
ла дополнительные сведенпя о составе и функциях 
этих советов, на что ей было отвечено, что вопрос еще 
находится в стадии рассмотрения.

На восьмой сесспи особый представпте.1ь сообщил 
Совету о состоявшемся опубликовании прокламаций, 
учреждающих советы в Вунанаи, в районе Кокопо в 
Новой Врптанпп, в округе Рейыбер в Новой Врита-

нпп II в Балуане в округе Манус. По его заявлению, 
в целях содействия постепенному развитию населе
ния в усвоении административной ответственности 
и в области народного представительства предпола
гается учредить систему советов в селениях, райо
нах, округах и областях, причем каждый совет явится 
избирательной «курией» для стоящего над ним совета, 
а областные советы будут выбирать членов законода
тельного совета, венчая таким образом то, что можно 
назвать избирательной пирамидой.

На восьмой сесспи Совет сделал следующую реко
мендацию :

С о в ет, п р и з н а в а я , ч то  одним  и з  наиб о л ее н а д е ж н ы х способов  
со д ей ств и я  п о л и ти ч е ско м у  р а зв и ти ю  ту з е м н ы х  ж и те л е й  и по 
о щ р е н и я  д е м о кр а ти ч е с ки х  у с тан о в л ен и й  я в л я ется  р а з в и т и е  ор 
га н о в  м е с тн о го  уп р ав л е н и я , и п р и н я в  с  уд ов летво рени ем  к  св е 
д ен и ю , ч то  тр и  ту з е м н ы х  се л ь ски х  со в е та  у ж е  у ч р е ж д ен ы , р е
ко м е н д ует  уп р ав л я ю щ е й  в ласти  пр и л о ж и ть  все с т а р а н и я  к  у ч р е ж 
д ени ю  новы х сель ски х советов  и , к а к  только  о к а ж е т с я  в о зм о ж 
ны м , о б л астны х советов в наибол ее р а зв и ты х  ч а с т я х  Т е р р и то р и и .

Т у з е м н ы й  суд

Суды, состоящие исключительно из туземцев, не 
причисляются к судебным установлениям Террито
рии. Существуют сельские суды, действующие исою - 
чнтельно на основе обычного права.

На пятой сесснп Совет рекомендовал управ.тяющей 
властп принять соответствующие меры для прида
ния всюду, где это окажется уместным, законного ста
туса действующим на основании обычая туземным су
дам I I  принятому туземцами норядку, с тем чтобы 
связать пх с существующей системой судебных уста
новлений.

Управляющая власть сообщила, что, согласно раз
делу 63 закона 1949 года о Папуа п Новой Гвинее, 
разрешается учреждение туземных судов. Эти суды, 
состоящие исключительно из туземных жителей, явят
ся дополнением к системе судов по туземным делам, 
уже существующей в Территории. Учреждение сель
ских судов еще находится в стадпп рассмотрения.

На седьмой сессип Совет принял с удовлетворе
нием к сведению намерение управляющей власти 
признать в официальном порядке основанные на 
обычае туземные суды и в то же время подчинить их 
действительному контролю адмпнпстрацпп.

На восьмой сесспп Совет сделал следующую реко- 
мен,дацию :

С ов ет, п р и н и м а я  к  свед ению  за я в л е н и е  уп р ав л я ю щ е й  в ласти  
о то м , ч то  у к а з ,  у ч р е ж д а ю щ и й  ту з е м н ы е  суды , е щ е  не и з 
д а н , на сто я тел ь н о  п р е д л а гае т  уп р а в л я ю щ е й  в ласти  п р и в ести  в 
испол нени е пол ож ен ия з а к о н а  о П а п у а  и Н овой Г в и н е е , в то м  
ч то  к а с а е т с я  уч р е ж д е н и я  ту з е м н ы х  судов , и п р е д л а гае т  ей пред 
с та в и ть  С ов ету  по О п е ке  со о тв е тс тв у ю щ и й  д окл ад .

С т а т у с  н асел ен и я

В отношении гражданства правовое положение ту
земных жителей Территории еще не получило прнзна:- 
ппя в законе. Нетузеыные жители сохраняют свое 
личное гражданство и национальный статус.

На седьмой сесспи Совет предложил управляющей 
властп рассмотреть вопрос о принятии мер, предо
ставляющих жителям Территории особое гражданство.

З ап и сь  а к то в  гр а ж д а н с к о го  с о с то я н и я

В Территории не существует записи актов граж
данского состояния. В настоящее время обязательная
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запись рождений п смертей касается лпшь нетузем- 
цев. Администрация считает, что в настоящей стадии 
развития Террнторни обязательная регистрация рожг- 
денпй II смертей средп туземных жителей неосущест
вима.

На седьмой сесспп Совет рекомендовал управляю
щей властп подготовить введение записи актов граж
данского состояния.

И зб и р а те л ь н о е  право

До 1949 года в Территории не существовало вы
борных органов, а следовательно не существовало и 
избирательных законов и правил. Закон 1949 года 
о Папуа п Новой Гвинее, впрочем, содержит положе
ния, касающиеся выборов трех неправительственных 
членов в Законодательный совет, «избираемых поряд
ком, установленным указом, избирателями Террито
рии».

На седьмой сессии Совет рекомендовал управляю
щей властп положить почин введению избирательно
го порядка, конечной целью которого явптся уста
новление современной избирательной спстемы, осно
ванной на всеобщем голосовании.

П о д д е р ж а н и е  з а к о н н о с т и  и по р яд ка

Выездная мпсспя обратила внпманпе на возникно
вение в округе Манус брожения, известного под на
званием Палиау. Незадолго до прибытия туда Мпс- 
спп, некто именем Палиау был осужден п приговорен 
к шести месяцам принудительных работ за распро- 
страненпе «ложных слухов с целью вызвать возмуще
ние среди населенпя; а именно, он заявпл некоему 
Малаи пз Пама, что он, Падпау, пмеет право назна
чать членов особого суда п вместе с ними разрешать 
все судебные споры, так что никакие дела не должны 
подаваться правительственным судьям». По посту
пившим сведениям это обвинение отражает лпшь в ма
лой мере прежнюю его деятельность, заключавшуюся, 
между прочим, в призыве населения к бойкоту адми
нистрации в 1946 году, а также в подстрекательстве 
к сожжению сельских архивов и к осквернению церк
вей в 1946-47 гг. Антиправительственная пропаган
да этого человека была также направлена против 
европейцев п против азиатов; цель ее заключалась в 
изгнании всех чужестранцев п в провозглашении его 
самого властителем острова.

Новое религиозное учение, распространявшееся им 
среди туземного населенпя, берет свое начало в «вп- 
дении», явившемся ему во сне. К концу 1949 года 
область, составлявшая одну шестую площади острова 
Манус, находилась у него в полном подчинении. 
Жпзнь на острове была регламентирована в мельчай
ших подробностях, населеппе подвергалось военной 
муштровке и отказ повиноваться приказам Палпау 
наказывался штрафом пли тюрьмой. Проституция по
ощрялась п приобрела организованный характер. Де
нежное обращение было запрещено; взамен денег 
была введена меновая торговля. Былп учреждены 
тайные советы, облеченные обширной властью для 
проведения в жпзнь нового режима. Населению было 
запрещено посещать правительственные п мпссионер
скпе школы, пользоваться медицинской помощью в 
правительственных п мпсспонерскпх учреждениях, 
обращаться в суд и вообще иметь сношения с чуже
земцами. Новый порядок водворялся принудительно 
во имя религии п полптпческпх лозунгов. Миссия от
метила, что правила гигиены п санитарии прпменя- 
лпсь в селениях со всей строгостью п что проповедь

доктрины братства людей, хотя и проводимая в огра
ниченной мере, пробудила в населении обновленное 
самосознание.

По сведениям, полученным Миссией, в движении 
участвовало около 3 ООО человек, а пз приблизитель
ного числа 6 ООО дпц римско-католического испове
дания по меньшей мере 1 500 прервало сношения со 
своим духовенством.

Местные представптелп адмпнпстрацпп придержи
ваются мнения, что движение быстро пошло на убыль 
со времени заключения его вождя в тюрьму и что про
явления строгости к его последователям будет доста
точно, для того чтобы волнениям был положен конец. 
Мпсспя, однако, выслушала ряд лпц, в том числе вож
дей (Luluais), горячо поддерживавших Палиу и про
тестовавших против его заключения; если верить не
которым сведениям, движение это не теряет своей 
силы.

Миссия стала на точку зрения, что движение это, 
быть может представляет собой не только временное 
и местное брожение, возникшее вследствие недоволь
ства, вызванного условпямп военного времени. Ей 
стало известно об аналогичных движениях в округе 
Маданг, п внпманпе ее привлекло движение, известное 
под названием «грузового культа» ( “cargo cult” ), 
охватившее ряд островов Тихого окаена. Миссия при
знала, что как движение Палиау, так и «грузовой 
культ» объясняются брожением умов, вызванным зна
комством с материальной роскошью, которой щеголя
ли военнослужпщие ; этим воспользовались честолю
бивые и одаренные богатым воображением лица, для 
того чтобы захватить власть. Поскольку движение Па
лпау п прочие антисоциальные явления вызывают да
леко идущие последствия как в нравственном, так и в 
политическом, социальном п экономическом отноше
ниях, Мпсспя полагала, что за ними надлежит сле
дить самым внимательным образом для выяснения их 
глубоких причин, что позволит, в свою очереь, при
нять соответствующпе меры.

На восьмой сесспп Совета особый представитель 
заявил, что события, связанные с движением Палпау, 
преувеличены, что движение это исчерпывающим об
разом обследовано и что оказалось, что ряд заявле
ний, сделанных Выездной миссии, невозможно было 
подтвердить. Палпау —  прирожденный вождь, пытав
шийся улучшить судьбу своего народа и оказавший 
во многих отношениях содействие адмпнпстрацпи. Он 
бы.т осужден п заключен в тюрьму на шесть месяцев 
по обвинению в распростпаненип ложных слухов п 
в том, что он утверждал, будто бы ему принадлежит 
право назначать судей. В настоящее время он возвра- 
тплся на остров Балуан, где положенпе вполне нор
мально.

На восьмой сесспп Совет сделал следующую реко
мендацию :

С о в ет пр о си т уп р ав л я ю щ у ю  власть  соо бщ и ть  в очередном  го 
довом  д о кладе и сч ер п ы в аю щ и е  св ед ени я о д в и ж е н и и  П а л и а у , о 
т а к  назы ваево м  «гр узо в о м  ку л ь те»  и об ан ал о ги ч н ы х д в и ж е н и я х ,  
наб л ю д аю щ и хся  в пределах Т ер р и то р и и .

С о в ет т а к ж е  пр е д л а гае т  пр ед став и ть  ем у св ед ени я о св я зи  
м е ж д у  э ти м и  д в и ж е н и я м и , если т а к о в а я  с у щ е с тв у е т .

Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

А д м и н и с тр а ти в н ы й  сою з П а п у а  и Новой Г в инеи

Относительно закона 1949 года о Папуа п Новой 
Гвинее представптель Доминиканской Республики за
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метил, что несмотря на толкование, данное управляю
щей властью Соглашению об опеке, которое, разумеет
ся, дает ей право законодательствовать, закон этот 
является, как ему кажется, коренной аномалией, так 
как коллектив Новой Гвинеи не подчинен суверените
ту Австралпп. Закон 1949 года может вызвать неяс
ность в представлешш лштелей относительно нацио
нальной обособленности п международного статуса тер- 
рпгорнн Новой Гвинеи, с одной стороны, п колонии 
Папуа —  с другой,, по в законе.не было признано 
необходимым определить административный союз с Па
пуа с чпсто административной точки зрения, как это 
надлежало бы сделать. С другой стороны. Территория, 
как отдельная едпнпца, представляет собой по необхо
димости совершенно обособленное целое, что отвечает 
требоваипям международного права и Устава. Каковы 
бы ни были те правовые нормы, которым следует 
управляющая власть, представитель Доминиканской 
Республнпк предпочел бы озаглавить принятый парла
ментом в 1949 году закон A ct fo r the T ru s t T er
rito ry  of New Guinea, 1949 («Закон о подопечной 
территории Новой Гвинеи, 1949 год») вместо Papua 
and New Guinea Act (1949) («Закон о Папуа п 
Новой Гвинее, 1949 г.»). Он предпочпл бы ташке, что
бы положения, касающиеся адмпнпстратпвного союза, 
основывались на особом законодательстве, согласован
ном с системой Соглашения об опеке п утверлгденном 
Генеральной Ассамблеей.

Как ему кажется, еще не поздно внести в означен
ную систему изменения, вызьшаемые более правиль
ным толкованием Соглашения об опеке. Такие измене
ния позволили бы избежать в будущем неправильного 
толкования системы опеки Организации Объединен
ных Наций в применении к данной территории.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик указал, что административный союз под
опечной террпторнн II Папуа глубоко затрагивает все 
стороны жизни Территории п "ставит ее политиче
ское II экономическое развитие в зависимость от 
развития колонии Папуа. Союз тормозит п даже де
лает невозможным дальнейшее развитие Территории в 
качестве самостоятельной единицы, в особенности в 
том, что касается ее прогресса по пути к независи
мости нлп самоуправлению. Он привел к полному адми
нистративному, экономическому и политическому по
глощению подопечной территории, что составляет гру
бое нарушение Устава. Представитель Советского Со
юза напомнил, что на пятой сессии Совета его деле
гация указала на несовместимость так называемого 
административного союза с основными целями и прин
ципами международной системы опеки и предлолшла 
Совету рекомендовать }шравляющей властп учредить 
в подопечной территории законодательные п админи
стративные органы, не подчиненные органам, образо
ванным на основе союза между подопечной террито
рией II колонией Папуа, п принять для этого законо
дательные II иные меры в обеспечение участпя тузем
ного населения в законодательных, исполнительных п 
судебных органах подопечной территории.

Представитель управляющей властп указал, что за
явление, что административный союз будто бы привел 
к полному административному, экономическому и поли
тическому поглощению подопечной территории п при
ведет в дальнейшем к ее аннексии, лишено основа
ния.

О б щ ее  уп рав ление

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик заявил, что, очевидно, управляющая власть 
не предприняла никаких действенных мер к осуще
ствлению политического, экономического п социально
го прогресса туземных жителей п к пх постепенной эво
люции но пути к самоуправлению и независпмостп.

П р ав и тел ь ств ен н ая  с л у ж б а

Представитель Ирака находил, что преданность дол
гу некоторых должностных лиц достойна похвалы, но 
что администрация не оценивает должным образом их 
заслуг. Он выразил надежду, что управляющая власть 
рассмотрит с долнгным сочувствием вопрос о предостав
лении должностным лицам удовлетворительных условий 
существования, назначив им необходимые семенные 
пособия.

У ч а с т и е  ту з е м н о го  н асел ен и я  в уп р ав л ении

Представитель Соедпненнььх Штатов /Америки пола
гал, что заявление о намерении адмпнпстрацпп под
готовить туземных лсптелен к занятию должностей на 
гражданской службе следует приветствовать. Он вы
разил надежду, что эта подготовка не будет узко тех
нической, а достаточно широкой, чтобы составить осно
ву для дальнейшей подготовки более высокой степенп.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик указал на то, что ни один туземец не 
участвует в управлении своей страной п что нз числа 
i  573 классных должностей в адмнннстрацпн 1 314 
заняты европейцами. Он считал, что управляющая 
власть недостаточно заботится о подготовке туземных 
ж'птелей к фактическому участию в администрации 
Территории, II сослался на слова Выездной мпсспи о 
том, что она «не сомневается, что многие должности 
могли бы заниматься туземными лсптелямн, если бы 
они получили достаточную подготовку и, в частности, 
изучили бы английский язьш».

Представитель управляющей властп напомнил, что 
Выездной миссии было дано определенное заверение 
в том, что туземным лсптелям, обладающим достаточ
ной квалификацией, будет предоставлена полная воз
можность поступать на государственную слулгбу и что 
будет организована надлежащим образом подготовка к 
административной деятельности. Он таклсе заявил, что 
проведение системы учрелсденпя органов местного 
управления в туземных селениях само по себе пред
ставит прекрасную почву для подготовки туземных лш
телей к выполненшо адмпнпстратшзных обязанностей.

З ако н о д ател ь ны й  со в ет

Представитель Бельгии находил, что население под
опечной террпторнн должно быть представлено в За
конодательном совете а что относительная численность 
представителей Новой Гвинеи п Папуа должна бьпь 
установлена в законодательном порядке.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик подчеркнул, что туземные лштелн совершен
но устранены от участпя в органах законодательной, 
административной п судебной властп своей страны.

П л ем ен н о й  строй

Представитель Бельгии высказал мысль, что в селе
ниях управляющей власти следует прибегнуть к по
средничеству людей, которые, по существующим тузем-
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ним обычаям, являются в деревнях начальниками, п 
нроснл, чтобы порядок выборов сельских доли;пОстных 
ЛИД и сельских советов был указан в одном нз после
дующих отчетов управляющей властп.

Представптель Ирака отметпл, что сельские вожди 
назначаются Администратором, а не избираются насе
лением п что Выездная миссия вынесла неблагоприят
ное впечатление об нх ноложешш. Неудивительно, по
этому, что в Террпторпп наблюдается, повпдпмому, 
сильное недовольство, в особенностп средп вождей; не
удивительно ташке, что Выездная мпсспя рекомендо
вала принять меры для улучшения положения вождей. 
Представитель Ирака указал, что повпдпмому созда
лась некоторая неясность в соотпошеппп полномочий 
волсдей II сельских советов, причем управляющая 
власть сама ие знает, какой системе следует отдать 
предпочтение. Неясно также, в какое время во;кдп бу
дут заменены системой сельских советов. Он указал 
далее, что в настоящее время ни та, нн другая систе
мы не пользуются авторитетом п нп та, нн другая не 
способствуют подготовке населения к самоуправле
нию.

По его мненпю. Совету следует рекомендовать ртрав- 
ляющей власти, во-первых, немедленно ввести выбор
ное начало, хотя бы в элементарной форме, во-вторых, 
заменить вождей системой сельских советов п, в-треть
их, превратить полностью сельские советы в выборные 
п усилить пх власть.

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик отаетпл, что управляющая власть нопреж- 
нему поддерживает в подопечной территории племен
ной строп II не приняла мер, необходимых для того 
чтобы осуществить переход от пего к спстеме само
управления, основанной на демократических началах. 
Он считал, что, так как племенной строй продолжает 
существовать и управляющая власть его поддержи
вает, а ташке и потому, что он несовместим с полити
ческой эволюцией ¡кителей по пути к самоуправлению 
н независимости. Совету следует рекомендовать управ
ляющей власти принять меры для осуществления пе
рехода от племенного строя к системе самоуправленпя, 
основанной па демократических принципах.

Представитель управляющей властп заявил, что 
гфедставптелп Ирака п Союза Советских Соцпалпсти
ческпх Республик весьма неправильно понимают си
стему администрацпи туземных селений, применяемую 
управляющей властью. Вожди (Luluais) избираются 
сельскими лштелямн, а затем официально утвержда
ются в должности адмпнпстрацпей. Они облекаются 
известными полномочиями по закону, напрпмер, в от
ношении содерлшппя дорог, соблюдения чистоты в се
лениях, борьбы с вредителями и донесения о болезнях. 
Наравне с системой вождей (Luluais) искони суще
ствует власть, признаваемая за старейшими ¡ките.тями 
селения. Они по обычаю разрешают чисто сельские 
дела, но права их не подтвер;кдепы законом. За по
следние годы адмпнпстрацпя поощряла образование 
неофициальных туземных сельских советов, функцио
нирующих только на основании обычая, для подготов
ки туземцев к местному управлепшо. Этп неофициаль
ные советы избираются насе.1ением и утвер;кдаются 
окружным комиссаром. Представптель управляющей 
власти также указал, что между во;кдямп п традпцпон- 
нымп властями редко возникают конфликты, так как 
возкдь неизменно входит в состав туземного органа и 
является приемлемым как для пего, так п вообще для 
сельских ¡кителей. Утверждение, что пожди и неофи

циальные советы просто назначаются администрацией, 
не. соответствует действительности. Эта спсема будет 
постепенно заменяться спстемоп туземных сельских со
ветов.

Ко н сул ь тати в н ы е советы  и сельские советы

Представитель Ирака выразил сожаление но пово
ду того, что выборное начало не применяется, напри
мер, в отношении окружных консультативных советов, 
ннзначаемых Адмшшстратором.

Представптель управляющей властп подчеркнул, что 
туземные сельские советы будут располагать но за
кону значительными полномочиями в местных делах, 
что," повпдпмому, ускользнуло от внимания представи
теля Ирака. Советы будут иметь возмояшость органи
зовать и финансировать торгово-промышленные пред
приятия II заведывать ими, производить общественные 
работы и осуществлять у себя в селении социальное 
попечение. Процесс создания этпх советов послулшт 
высокополезпоп подготовкой для туземных жителей. 
Введение тайного голосованпя будет всячески поощ
ряться, хотя в известных случаях традиционный по
рядок выборов молсет оказаться удовлетворительным. 
Представитель управляющей власти считает, что все 
это строго согласуется с рекомендациями Совета по 
Опеке, касающимися постепенного расширения полно
мочия сельских советов п порядка выборов.

Т у з е м н ы й  суд

Представитель Доминиканской Республики выска
зал полгелание, чтобы па учреждение туземных судов, 
разрешаемое статьей 63 закона о Новой Гвинее, было 
обращено особое внимание. Он счптал недопустимььм, 
чтобы апелляционный орган состоял пз одного чинов
ника, как о том сообщает Выездная миссия, так как 
такая система сводила бы на нет значение постанов
лений туземных судов. Он считал, что доллсны быть 
созданы для обжалования решений надлелгащие воз- 
молспостн, что повысило бы авторитет туземных судов, 
которые таким путем стали бы органами нормального 
II демократического отправления правосудия.

Представитель управляющей власти заявил, что 
указ, устанавливающий туземные суды, еще не издан; 
в настоящее время, однако, господствует мнение, что 
туземные сельские суды доллшы быть установлениями, 
отличными от сельских советов, и в порядке апелля
ции пх решенпя должны восходить к высшим судеб
ным установлениям Территории.

П о д д ер ж а н и е  з а к о н н о с ти  и по р я д ка

Представитель Ирака находил, что дело Палнау и 
объяснения особого представителя представляются не
ясными. Администрация посадила в тюрьму на шесть 
мешщев человека, который, по ее заявлению, оказывал 
ей помощь, но который в то лее время распространял 
лозшые слухи п подстрекал население к восстанию. 
Выездная миссия сочла последнее обвинение справед
ливым, но управляющая власть не признала правпль- 
пой информацию, собранную Выездной миссией. По
впдпмому здесь пмеется националистическое движение 
ограниченного масштаба, быть может движение, на
правленное против иностранцев. По мнению предста
вителя Ирака, прп этом выделяются три обстоятель
ства : во-первых, администрация не располагает в раз
личных частях Территории пп достаточной властью, 
ни удовлетворительной системой осведомления; во-вто
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рых, местное население, новидимому, крайне раздра
жено тем, что положение его не улучшается; в-третьпх, 
наблюдается недостаток в действительно подготовлен
ных руководителях, способных служить своему наро
ду II показать ему, по крайней мере, как следует ра
ботать.

Представптель Ирака также полагал, что, посколь
ку институт вождей не освяш,ен традицией, а также 
потому, что управляющая власть не утвердилась впол
не во всех частях Территории, главным образом вви
ду отсутствия дорог, II что она не создала работоспо
собных народных учреждений, вокруг которых могло 
бы сплотиться население, в политическом отношении 
создалось пустое пространство огромной величины. 
Неудивительно поэтому, что эта пустота подчас за
полняется честными революционерами, недовольными 
или агитаторами. Адмпнпстрацпи и Совету следует по
думать о создавшемся вследствие этого серьезном по
ложении.

Представитель Домпниканской Республики пожелал 
узнать, провозгласил ли лидер движения Палиау ка
кую-либо здравую идеолоппо и развивает ли он ее без 
внешнего влияния п без нарушения общественного 
порядка. Если г-н Палиау является выразителем 
стремления к прогрессу, то его не следует заключать 
в тюрьму и высылать на другой остров. Скорее всего 
его следует поощрять к сотрудничеству с адмпнпстра
цпей, поскольку признается, что он располагает ав
торитетом II более даровит, чем большинство его со
отечественников. Он обладает качествами, присущими 
вождю, и его следует использовать н открыть ему до
ступ к самосовершенствованию. Представитель Доми
никанской Республики поддержит всякую резолюцию, 
требующую дополнительных сведений о движении г-на 
Палпау, «грузовом культе» п их взаимной связи. Он 
надеется, что этот осведомительный материал пойдет 
на пользу туземному лидеру п что, если таким путем 
выяснится, что следует его защитить п оказать ему 
помощь. Совет по Опеке первый порекомендует так 
поступить.

Представитель управляющей властп подчеркнул, что 
совершенно ошибочно выводить пз сообщенных сведе
ний заключения, подобные тем, к которым пришел 
представптель Ирака. Администрация все время была 
в достаточной мере осведомлена о движении, о ко
тором идет речь, п власть ее над данным районом ни
сколько не пострадала. Власть над районом нп в ка
кой степени не зависит от наличия или недостатка 
дорог, так как дело идет об островной территории.

I I I .  Э К О Н О М И Ч Е С К И Й  П Р О ГРЕС С

Обзор положения и рекомендации Совета по Опеке 
О б щ а я  к а р т и н а  э ко н о м и ч е с ко й  д еятель ности

Экономика Территории носит главным образом сель
скохозяйственный характер. В основе ее торговли ле
жит производство сырья II первичная его обработка, 
а также добыча минералов. Крупных отраслей обраба
тывающей промышленности, работающей на экспорт, 
не существует, за исключением сбора и сушки копры, 
ферментации и сушки бобов какао п сушки сравни
тельно незначительного количества кокосовых орехов.

Золотые припеки, играющие важную роль в экономи
ческой жизни Территории, находятся, как указывает
ся в годовом отчете, в руках европейских компаншй, 
онп расположены главным образом в районе долины

Булоло-Вау. Хотя продукция п продолжает возрастать, 
она все еще не достигла довоенного уровня. Террито
рия зависит от внешних источников в отношении почти 
всех фабричных изделий и продуктов питания, за ис
ключением выращиваемых на месте пищевых культур. 
Большая часть предприятий и компаний, занятых тор
говлей, морским II воздушным транспортом, произ
водством сельскохозяйственных продуктов п добычей 
минералов, находится в руках европейцев. Розничной 
торговлей, меновой торговлей с туземцами, портншк- 
ным и плотничным делом занимаются китайцы. Рас-  ̂
пределение потребительских товаров находится почти ■ 
всецело в руках нетуземных импортеров и торговцев 
розничным товаром, но число принадлежащих тузем
цам кооперативов и других магазинов возрастает. Ï

Не столько количество, сколько качество .местных 
продуктов питания —  низкое. Поэтому, по сообщению 
унравляющей власти, при планировании особое вни
мание было уделено введению культур лучшего каче
ства. Главный недостаток оп(ущается в овощах п зла
ках.

В годовом отчете отмечается, что работа на сельско
хозяйственных опытных станциях была направлена 
на улучшение свиноводства н птицеводства. В Террн
торпп не существует коммерческих предприятий для 
обработки мяса.

Девятнадцать лесопилен выработали за отчетный год 
один миллион бордсовых футов пиломатериалов.

Согласно последнему годовому отчету, экономиче
ская политика управляющей власти заключается в 
максимальной защите интересов туземных жителей н 
в поощрении нх к участию, поскольку возможно, в эко
номической жизни Территории. Число туземцев, заня
тых на работах вне своих селений, продолжает воз
растать. Туземная продукция копры увеличивается, 
п темп развптпя туземцев ускоряется. Обучение тузем
ных жителей сельскому хозяйству п скотоводству про
должалось в течение года. Был образован трест под 
названием The H allstrom  Livestock and F au n a  
(P apua  and New Guinea) T ru s t д.тя создания и 
эксплоатацпн скотоводческих хозяйств. Разработка 
плана предоставления сельскохозяйственного кредита 
близится к концу. Годовой отчет также содержит све
денпя о сельскохозяйственных опытных станциях, о 
расширении нескольких предприятий п об исследова
тельской работе. Продолжается обследование рыбного 
промысла II лесоводства, а также начато обследова
ние другпх областей народного хозяйства. Управля
ющая власть отмечает, что особое внпманпе уделяется 
культуре рнса п зем.тяных орехов.

Выездная миссия установила, что австралийское 
правительство решило учредить, при участии общества 
B ritish  A lum inium  Company, Ltd., в Лондоне ком
панию, которой будет присвоено наименование New 
Guinea Resources Prospecting  Company, L td. 
Целью предприятия будет установка н развитие гид
роэлектрических' станций большой мощности для про
мышленных целей, в особенности для производства 
алюминия, а также разведка на боксит п минералы, 
нуяшые для производства алюминия. Со своей сторо
ны, общество A ustra lasian  Petroleum  Company 
продолжало разведку на нефть с некоторой надеждой 
на успех. Чпсспя, однако, не располагает точными 
сведениями о значении, придаваемом в самой Терри
тории этим начинаниям.

Выездной миссии стало известно, что управляющая 
власть намерена разработать, в консультации с
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Commonwealth Bank ii другими банками, меры, ко
торые падлеишт принять для оказания помощи лицам 
или компанпям, желающим обосноваться в Новой Гви
нее, а ташке меры для нредоставленпя нм необходи
мых денежных средств.

В годовом отчете подчеркивается, что наиболее зна
менательным явлением в экономической жизни Терри
тории в 1949/1950 году было увеличение числа за
пятых работой туземцев с 30 219 до 32 251.

На четвертой сесспп Генеральная Ассамблея под
держала в полной мере рекомендацпи Совета по Опе
ке II одобрила все мероприятия, направленные к тому, 
чтобы туземцы в большей мере пользовались доходами 
II более активно участвовали в управленпп частными п 
общественными предприятиями, занятыми эксплоата- 
цпей минеральных и другпх природных богатств или 
нее производством сырья п товаров, существенно важ
ных для экономики Террнторпн, а также торговлей. 
Генеральная Ассамблея вновь подтвердила принцип, 
согласно которому интересам туземных ¡кителей долж
но предоставляться первенствующее значение во всех 
экономических планах и намерениях в подопечных тер
риториях, в особенности в вопросах повышения уров
ня жизни II заработной платы п улучшения нсплпщных 
II санитарных условий, а так;ке условий питания. Ге
неральная Ассамблея ташке высказала опасение, что 
в некоторых случаях отсутствие полной свободы в бюд- 
л;етных вопросах, а в другпх случаях недостаточность 
данных не позволяют Совету по Опеке обследовать 
исчерпывающим образом финансовое полоисенпе неко
торых территорий.
■ На седьмой сессии Совет по Опеке с удовлетворе

нием принял к сведению данные ему управляющей 
властью заверения о том, что она полностью учиты
вает значение экономического развития Террпторип п 
что она намерена использовать как опыт экспертов 
техников, так н капитал для развития естественных 
богатств Территории, а таклсе для создания новых 
отраслей промышленности. Совет рекомендовал управ
ляющей власти принять меры д.тя поощрения эксплоа- 
тацнн разнообразных естественных богатств Террито
рии местными промышленными предприятиями и для 
собирания II обработки статистических данных по ка- 
ппталовлолсеншо. Совет рекомендовал отменить указ 
] 921-1938 гг. об управлении туземными делами (N a t
ive A dm in istra tion  O rd inance), предусматриваю- 
щпй обязательное выращивание пищевых культур.

В рассматриваемом годовом отчете управляющая 
власть заявила, что замечания н рекомендации Совета 
по Опеке п Генеральной Ассамблеи в связи с рассмот
рением годового отчета за 1948/1949 год былп долис- 
ным образом приняты во внимание.

В своем докладе Выездная мпсспя отметила,. что 
Территория еще не вполне оправилась от разорения, 
причиненного войной. Условия жизни туземных жи
телей в  общем остались такими асе, какими они былп 
до войны; однако в некоторых общинах условия аспзнн 
II работы хуасе довоенных. По мнению Шпсспн, Терри
тория нуасдается в широко развитой дорожной сети. 
Мпсспя считает такасе, что для развития природных 
богатств Новой Гвинеи следует поощрять частную 
инициативу. Следует такасе обратить внимание на под
готовку техников, механиков, плотников н другпх ква
лифицированных рабочих. Из бесед с представителями 
администрации Мпссия вынесла впечатление, что как 
австра.тпйское правительство, так и местная адмн- 
лнстрацня твердо намерены прилоаспть все усилия к

тому, чтобы во всех отношениях способствовать эко
номическому развитию Территории.

На восьмой сесснп особый представитель уведомп.т 
Совет, что имеется в виду привлечь к делу экономи
ческого развития Террпторнн не только туземцев, но 
II нетуземцев. При наличии надлежащих гарантий ино
странные частные предприятия готовы обеспечить 
нужную технику, но главная работа будет проведена 
туземцами, что несомненно сыграет важную роль в их 
развитии II подготовке и поможет нм принимать все 
большее участие в деле развития Террпторип.

На восьмой сессии Совет сделал следующую реко
мендацию :

С ов ет, п р и н и м а я  к  свед ению  в ы несенное В ы ездной м иссией  
в п е ч а т л е н и е , ч то  ав с тр а л и й с ко е  прави тел ь ств о  и  м е с т н а я  ад м и 
н и с тр а ц и я  твердо нам ерен ы  при л о ж и ть  все уси л и я  к  т о м у , ч то 
бы в с я ч е с к и  сп о со б ствов ать  э ко н о м и ч е с ко м у  п р о гр ес су  Т е р р и то 
р и и , п р и н и м а я  т а к ж е  к  св ед ени ю , ч то  уп р ав л я ю щ а я  власть  п р и 
з н а л а  за д а ч у  р а з в и т и я  Т ер р и то р и и  о б щ и м  делом и н о стр ан н ы х к а 
п и та л а  и и н и ц и а ти в ы , с  одной стороны , и ту з е м н о го  н а сел ен и я , 
с д р у го й , в вы полнении ка ко в о й  за д а ч и  у ч а с ти е  ту з е м н о го  н а 
сел ени я  б уд ет про гр ес си в н о  в о зр а с та ть , в ы р а ж а е т  н а д е ж д у , ч то  
уп р ав л я ю щ а я  власть сам ы м  и н тен си вны м  образо м  продвинет р а з 
р а б о т ку  планов р а з в и т и я  Т е р р и то р и и , пр и ч ем  т у з е м н о м у  на се 
лени ю  б уд ет о б еспеч ен о  п р о гр есси вно е  и а к ти в н о е  у ч а с т и е  в про
изводительной э ко н о м и ч е с ко й  ж и з н и  Тер р и то р и и

П рои звод ство для э кс п о р та  и э кс п о р тн а я  торгов ля

8а 1949/1950 год внешняя торговля выразилась в 
сумме 9 026 777 ф.ст.*®*, что представляет собой повы
шение на 1 430 647 ф.ст. по сравнению с 1948/1949 
г. Импорт возрос на 397 926 ф.ст., а экспорт — нз 
1 032 721 ф.ст. Импорт превысил экспорт на 1 191 616 
ф.ст. в 1918/1949 г. и на 556 821 ф.ст. в 1949/1950 
году.

Стоимость экспортируемых местных продуктов — 
3 675 827 ф.ст. —  превысила экспорт в предыдущем 
году на 1 042 899 ф.ст. Главными статьями, способ
ствовавшими этому повышению, былп: копра (746 062 
ф.ст.), золото (228 997 ф.ст.), сушеные кокосовые 
орехи (91 769 ф.ст.) п кокосовые орехи в целом ви
де (1 435 ф.ст.).

За исключением копры, производимой туземцами в 
количестве свыше 5 ООО тонн, стоимостью приблизи
тельно в 220 ООО ф.ст., все экспортируемые сельскохо- 
зяйственые продукты производятся на плантациях, 
эксплоатпруемых нетуземцами.

На третьей сессии Совет рекомендовал, чтобы управ
ляющая власть повлияла на туземных :кнтелей, побу;к- 
дая пх выращивать культуры для экспорта, чтобы дать 
нм возмо:кность участвовать в экспортной торговле 
Территории.

В н у т р е н н я я  торгов ля и о б р аб а ты в аю щ ая  пром ы ш ленность

На 30 нюня 1950 г. в пределах Территории работа
ло сорок восемь местных п сорок пять иностранных 
компаний. Деятельность их охватывала плантации, об
щую торговлю, горное дело, бурение нефтяных сква- 
:к1ш, воздушный транспорт, банковское дело, страхо
вание II технические работы. В течение 1949/1950 г. 
было образовано девять новых компаний с номиналь
ным капиталом в 230 000 ф.ст.

Главный предмет производства в Территории — су
шеные кокосовые орехи. В течение отчетного года про
дукция возросла с 215 до 652 тонн. Имеются мелкие

363 Б  настоящей графе все суммы указы ваю тся в валюте Ав
стралии. 125 австралийских фунтов =  100 британским фунтам 
стерлингов или 280 долларам США.
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предприятия для сушки копры н производства глиня
ной посуды, сетей й веревочных мешков, которые слу- 
:кат предметом внутреннего обмена. Кроме того, тузем
ное населенпе поощряется к производству для прода- 
a;ii мелких предметов домашней обстановки и кустар
ных резных изделий, как-то посуды, табуретов, тро
стей II т.п.
Т а м о ж е н н ы й  та р и ф  и с и с т е м а  преф еренц иал ь ны х тар иф о в

Всем поступлениям от импорта и экспорта Террито
рпп ведется отдельный учет. Нп с метрополией, ни с 
соседней подчиненной управлшощей власти террито
рией тамо:кенного союза не существует. Никаких та- 
мо:кеш1ых соглашений Территорией не заключено, и 
действующий в ее пределах таможенный тариф не 
предусматривает никаких льготных условий в отноше
нии импортируемых товаров.

Законом 1936 года о таможенном тарифе Австра
лийской федерации (P apua  and New Guinea P re 
ference A ct) предусматривается, что некоторые пе- 
речпсленые в нем, товары, производимые в Папуа и 
Новой Гвинее, освобождаются от уплаты пошлин прп 
непосредственном импорте пз Территории в Австралию. 
Перечень товаров включает; бобы какао, кофе, cjine- 
ные фрзчсты, ; свежие фрукты, нмбпрь, зерно п струч
ковые овощи, камедь, орехи и пряности. Эта льгота 
была установлена для поощрения и содействия про
дукции означенных товаров в Террпторпп.

В связи с этим Выездная миссия отметила, что 
управ.тяющая власть намеревается ввести для Новой 
Гвинеи п Пануа одинаковый тамол;енный тариф и в 
то же время пересмотреть ставки пошлин, для того 
чтобы перенести бремя обложения с предметов нер
пой необходимости, имеющих важное значение для 
Территория, на менее существенные статьи. Предпола
галось, что новый тариф вступит в силу 1 июля 1950 
года.

Что касается установления более тесной экономи
ческой связи ме:кду Австралией и Новой Гвинеей, то 
31нссш1 бы.то указано, что могут встретиться практиче
ские затруднения ввиду известных ограничений в 
предоставлении льготных условий, сопряженных с меж
дународными обязательствами, содержащимися в Об
щем соглашении о тарифах н торговле п в проекте 
31е;кдуиародной торговой организации.

Ф и н ансы  и н ал о го об л о ж ени е

В теченпе 1949/1950 года источники, из которых 
адмпнпстрацпя извлекала доходы, были следующие;

1. Прямая субсидия правптельства Австралпп 
2 281 140 ф.ст.

2. Внутренние доходы Территории 942 077 ф.ст.
Прямая субсидия австралийского правптельства не

нодлеиспт возврату п на нее не насчитывается процен
тов. Сумма субсидии возросла с 1 109 494 ф.ст. в 
1947/1948 г. II с 1 588 840 ф.ст. в 1948/1919 г. до на
стоящего ее размера.

Гасходы ташке возросли п за отчетный год соста
вили 3 223 217 ф.ст. против 2 593 301 ф.ст. в преды
дущем году.

Наиболее крупными статьями внутреннего дохода 
были тамо;кенные сборы (719 665 ф.ст.) и сборы с 
горной промыппенности (69 152 ф.ст.).

За отчетный год не было введено никаких новьгх 
прямых налогов. В теченпе года положение о взносе 
1ф я м о г о  подушного налога не применялось, и вопрос об 
отмене этого налога рассматривается.

Изданный в теченпе года указ о туземных сельских 
советах предусматривает, что, с одобрения Админи
стратора, советы вправе взимать пошлины н налоги, 
которые вносятся в так называемые фонды сельского 
казначейства для выполнения ком.мунальных проектов 
п финансирования деятельностп советов.

На третьей сессии Совет рекомендовал обратить 
серьезное внпманпе на способы и средства, которые 
позволили бы увеличить доходы Территории.

На третьей и пятой сессиях Совет рекомендовал 
подвергнуть пересмотру всю налоговую систему Тер
ритории с целью облегчить бремя косвенных налогов, 
ввести прямое обло;кенне, основанное на личной гша- 
тежеспособности, п отменить туземную подушную по
дать. На седьмой сессии Совет отметил с удовлетворе
нием заявление управляющей власти относительно ее 
намерения ввести в Территории новые виды обло- 
;кенпя н выразил ;келание, чтобы его дер;калп в курсе 
о принимаемых в этом отношении мерах.

Выездная мпсспя, будучи в Порт-Моресбн и Кан
берре, справлялась относительно полптнкп, проводимой 
уиравляющей властью в отношенпп введения подоход
ного налога п отмены положений, касающихся сбора 
подушной подати; ей было сообщено, что этн В 01ф 0сы  
все еще находятся в стадии рассмотрения.

На своей восьмой сесспп Совет утвердпл следующую 
рекомендацию ;

С о в ет, п р и н и м а я  к  св ед ен и ю , ч то  все вопросы  налоговой п о 
л и т и к и , в то м  числе и р е к о м е н д а ц и я  С о в ета  по  в опросу о по 
д у ш н о й  п о д а ти , н а х о д я тс я  в стад и и  р а с с м о тр е н и я , пр е д л а гае т  
уп р а в л я ю щ е й  в ласти  долж ны м  о б разо м  осведом лять  С о в ет по 
э то м у  п р е д м е ту .

Д е н е ж н о е  о б р ащ е н и е

Во всей Территории имеют хо;кденпе австралийская 
валюта п местные деньги. Выпуск денежных знаков 
и дене;кное обращение определяются указом 1922- 
1938 гг. о вьшуске денежных знаков (C urrency Coin
age and Tokens O rdinance). Относительно курса 
находящейся в обращении валюты н сумм на счетах 
в банках и сберегательных кассах сведений не име
ется.

В пределах Территории производят операции два 
банка: Commonwealth B ank of A ustra lia  ii Bank 
of New South W ales; у обоих имеются отделения в 
1’абауле и Лаэ.

Туземное населенпе поощряется к взносу заработ
ной нлаты II сбере;кеш1й на счета в сберегательных 
кассах. На 30 нюня 1950 г. имелся 30 211 счет, а об
щая сума вкладов составляла 505 576 ф.ст.

З ем л евл ад ен ие

Общая площадь Территории исчисляется в 93 ООО 
кв. миль (59 520 000 акров); пз них 915 804 акра 
было отчуждено у туземных ¡кителей. Отчулсденная 
площадь распределяется на 519 380 акров, находя
щихся в частном владении, 160 573 акра в аренде, 
209 210 акров во владении администрации п 26 611 
акров в распоря;кенш1 директора окру;кных служб п 
туземных дел, действующего в качестве попечителя в 
интересах туземцев.

Управляющая власть сообщила Выездной миссии, 
что туземные ¡кители могут распоржкаться земельной 
собственностью только в том случае, если нредставк- 
телп адмшшстрацпп убедятся в то,м, что такое распо-
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ряз:енне не идет во вред пх интересам. Управ.1яющая 
власть предполагает обследовать порядок землепользо
вания туземных ¡кителей с целью установить размер 
дополнительной площади, которую можно будет обра
тить на дело развптпя, помимо участия туземцев, не 
нанося ущерба интересам последних. Мпсспя прида
вала большое значение атому заявлению, полагая, что 
управление туземнымп зем.тямн представляет собой 
одну пз иапболе щекотливых задач управляющей вла
сти и что земельный вопрос обычно является источ
ником недовольства средп туземного населения. ¡Мис
сия считала, что Территория пулсдается в значительной 
помощи со стороны пностранпых предприятий как 
сельскохозяйственных, так п промьпплеппых п что по
этому проводимая управляющей властью политика, 
основанная па прпзпашш первостепенного значения 
туземного владения, наплучшпм образом предохраняет 
от вознпкповеппя народных волнений в будущем. По 
мнению Мпсспп, было бы осторолспее пе отчулщать 
землп в частную собственность в пределах Территории, 
удовлетворяя все возникающие потребности путем 
аренды, в случае надобности на долгий срок. Мпсспя 
приветствовала интерес, проявляемый управляющей 
властью к защите туземных собственников, и считала, 
что всякий раз, как это окажется возмолгпым, отчул;:- 
депную землю следует возвращать туземному насе- 
леишо.

На восьмой сессии Совета особьй представитель со
общил последнему, что в настоящее время разраба
тывается указ об учрелгденпп особой земельной компс
спп для расследования вопроса о землепользовашш.

На той лее сесспп Совет сделал следующую реко
мендацию :

С о в е т , у с м а тр и в а я  и з  д оклада В ы езд ной м и с с и и , ч то  у п р а в 
л я ю щ а я  власть  п р и н я л а  з а  правило п р и зн а ть  п ервостеп енн о е  
з н а ч е н и е  ту з е м н о го  зем л ев л ад ени я и ч т о , по м н е н и ю  М и с с и и ,  
с о о б р а ж е н и я  пред о сторо ж но сти  т р е б у ю т , чтобы  в пред ел ах Т е р 
р и то р и и  зем л я  не отч у ж д ал ась  в ч а с т н о е  владение , а  чтобы  все  
н уж д ы  удовлетворялись  и скл ю чител ьно  п у те м  аренды , п р и н и м а я  
к  с в е д е н и ю , ч то  пред пол агается  уч р е д и ть  зем ель ную  ко м и сси ю  
для о б сл ед о в ан и я  по л о ж ен и я , с у щ е с тв у ю щ е го  в области  зем л е
в л а д е н и я , н а д е е тс я , ч то  С овет б уд ет должны м  об разо м  осве
д ом лен о  р аб о те  зем ельной ко м и сси и .

Л е с а

Выездная мпсспя отметила то обстоятельство, что, 
хотя в Территории значительная площадь паходптся 
под лесом, уже ощущается необходимость во внима
тельной политике лесоохраненпя. Во время войны н 
после нее большое количество строевого леса пошло на 
пу;кды восстановления, и лесопильная промышленность 
разрослась во много раз по сравненпю с ее довоепньш 
состоянием. Ожидается, что в будущем спрос на строе
вой лес еще более возрастет.

Лпсспя приняла к сведению намечаемую админи
страцией политику в этой области, которая, по заявле
нию министра внешних территорий, предусматривает 
в числе прочего:

«1) Упорядоченное развптпе лесной промышлеп- 
постп в Территории, на основе рацпопальпых принци
пов лесоводства, причем предусматривается повсеме
стное лесонасаждеппе.

2 )  Как правило, право на распоряжение нахо
дящейся под лесом площадью приобретается только с 
публичных торгов и в отношенпп участков, указанных 
заведующими лесным делом в Территории. Из этого 
общего правила допускаются, однако, исключения для

удовлетворения нулсд самой Террнторпп, причем Ад
министратор уполномочивается предоставлять право на 
рубку леса на участках содерлсанием не свыше 5 мпл- 
лпонов’бордсовых футов, без торгов, при условии, что 
лес, предназначается для нужд Территории, а не для 
экспорта, разве что на это последует особое разреше
ние Администратора. Такой порядок отчулгденпя рас
сматривается, однако, как чрезвычайная мера н огра
ничивается сроком в десять лет.

3) Для удовлетворения местных нужд близлелса- 
щпх районов... Администратор уполномочивается раз
решать лесопильням приобретать от туземцев срублен
ный лес, который пойдет па нужды данного района.

4) Со всего количества срубленного леса адмп- 
нпстрацпя взимает особый сбор».

Действующее законодательство дает Администрато
ру право приобретать землю у туземных лштелей пу
тем покупки II объявлять эту землю лесом Территории, 
а таклсе объявлять «пустопоролсней п бесхозяйствен
ной землей» участки, пе числящиеся за определенны
ми владельцами, а затем, по производстве расследова
ния, причислять такие землп к лесам Территории. В 
случае если владельцы пе лселают продавать продук
тивный лес, отчулсденпе стоящих под лесом земель ыо- 
лсет производиться законодательным путем, чтобы сде
лать возмолшым принятие ну:кных мер для защиты 
лесов и почвы.

Мпсспп было сообщено, что лесной департамент олсп- 
дает прибытия достаточного чпсла новых обученных 
слулсащпх, для того чтобы учредить школу лесниче
ства для туземцев. Через несколько лет департамент 
надеется пметь возмолшость послать несколько тузем
цев па обучение в австралийскую школу лесоводства.

Г о р н а я  про м ы ш ленность

Едппственымп минеральными богатствами, ставшп- 
мн предметом коммерческой эксплоатацпн, являются 
золото II серебро вместе с золотом.

Права па надпочвенные п подпочвенные богатства 
определяются декретом по горному делу в Территории 
(M ining O rdinance), который устанавливает взносы 
за права, лицензии п аренду, а также особый сбор с 
добычи золота в размере пяти процентов. Взносы п 
сборы поступают в казначейство администрации н 
используются на нужды Территории.

Золото вывозится исключительно в Австралию. В 
течение 1949-1950 г. добыча составила 84 958, 135 
унций чистого золота стоимостью в 1 210 225 ф.ст. 
Доход, приносимый сбором с золота, составил 58 595 
ф. 15 шилл. 6 п. С 19 сентября 1949 г. цена золота 
возросла с 10 ф. 15 шнлл. 3 п. до 15 ф. 9 шнлл. 10 п. 
за упцшо чистого золота.

На своей седьмой сесспп Совет по Опеке, приняв 
к сведешпо, что в течение 1948/1949 г. более одной 
трети стопмостн всего экспорта Террпторнп приходи
лось па золото, предлолшл управляющей власти обра
тить серьезное внимание па увеличение дохода, прино
симого Террпторпн золотопромышленностью или путем 
повышения настоящего пятипроцентного сбора плп же 
iijTeii облоясенпя золотопромышленности новым подо
ходным налогом, налогом с предприятий плп нньш.

По сообщениям, сделанным Выездной миссией в 
Порт-Моресбп II Канберре, улсе прпступлено к изуче
нию всей совокупности вопроса о сборе с экспортируе
мого золота. До сего времени еще не принято ника
кого решения по этому предмету.
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На восьмой сесспп Совет сделал следующую реко
мендацию:

С о в ет, п р и н и м а я  к  св ед ени ю , ч то  вопрос о сборе с  зо л о та , 
эи с п о р ти р уе м о го  и з  пределов Т е р р и то р и и , е щ е  р а с с м а тр и в а е тс я , 
по д тв ер ж д ает п р и н я ту ю  им  н а  седьм ой сесси и  резо лю цию  о тн о 
сительно то го , ч то  у п р ав л я ю щ е й  в ласти  следует о б р ати ть  се р ь ез
ное в н и м а н и е  н а  вопрос об ув ел и ч ен и и  доход а Т е р р и то р и и , и звл е
ка е м о го  и з  зол отой п р о м ы ш л ен ности , л иб о п у те м  у в ел и ч ен и я  
н а с то я щ е го  п я т и п р о ц е н тн о го  сб ора либо п у те м  об л ож ени я  золо
то й  про м ы ш л ен но сти  новы м и н а л о га м и : подоходны м , с  пр о м ы ш 
л енн ы х п р д п р и я ти й  или и ны м и, пр е д л а гае т  у п р ав л я ю щ е й  власти  
пр е д став и ть  в о з м о ж н о  более полны е св ед ени я  о со с то я н и и  з о 
лото п р ом ы ш ленно сти .

К о п р а

После войны был учрежден особый стабилизацн- 
онный фонд, пополняемый путем сбора в размере 
5 ф. ст. с тонны копры, в котором числится в настоя
щее время 700 ООО ф. ст. За вычетом отчислений, 
производимых для этого фонда Советом контроля над 
продукцией (Production Control B oard), а также 
за вычетами на фрахт н прочие расходы, цена, упла
чиваемая производителями в Рабауле, составляет 
48 ф. ст. за тонну.

Мпсспя отметила, что по соглашению между Ав
стралийской федерацией и Соединенным Королев
ством, вступившему в сплу 1 марта 1949 года 
II действительному в течение десяти дет, вся 
продукция копры,'превышающая петребноснт внут
реннего рынка Австралпп, приобретается Соедп- 
ненным Королевством. Установленные этим согла
шением цены ншке цен, существующих на внеш
них рынках. Австралийское правительство, тем не 
менее, считает, что соглашение представляет собой 
гарантию, необходимую для дальнейшего производ
ства копры. Впрочем, оно также считает, что функ
ционирование стабилизационного фонда на постоян
ной основе могло бы дать более полное обеспечение. 
Предпринимаются особые изыскания с целью обеспе
чить производителям удовлетворительный уровень 
цен на продод:кптельный срок.

Поставляемая в Австралию копра продается по той 
же цепе, что п копра, поставляемая Соединенному 
Королевству на основании означенного соглашения. 
Управляющая власть сообщила, что пмеется в виду 
предоставить сбыт новогвинейской копры частным 
предпринимателям в возмо:кно короткий срок, с огра
ничениями, вызываемыми необходимостью соблюдать 
соглашение с Соединенным Королевством, а также, 
что австралийское правительство в настоящее время 
ведет переговоры с частными предпринимателями; 
что же касается монополии Совета контроля над про
дукцией, то она в конце концов прекратится.

Ввиду того что копра является для туземного на
селения почти единственной товарной культурой. Вы
ездная миссия обратила особое внимание на пробле
мы, связанные с ее производством н экспортом. Мпс- 
снп приходилось неоднократно выслушивать жалобы 
о том, что цена, уплачиваемая за копру китайскими 
скупщиками или агентами Совета контроля над про
дукцией, слишком низка. В своем докладе Мпсспя 
выражает надежду, что в рамках проектируемого со
глашения с частными предприятиями управляющая 
власть примет все меры предосторожности в обеспе
чение того, что мелким производителям будет дана 
полная возможность продавать копру по сходной цене.

В связи с этим в петиции*®*, представленной Вы
ездной миссии в Еавпенге, просителем выра;кается

желание, чтобы ему была дана «возможность поку
пать мешки для копры» н чтобы «в китайских лав
ках ему назначали справедливые цены». Мпсспя ре
комендовала Совету по Опеке сообщить просителю, 
что на вопрос о добросовестной торговле было обра
щено внимание местной администрации.

В своих письменных объяснениях по содер:канню 
петиции*®* управляющая власть заявила, что в на
чале отчетного года (1949/50 г.) по всей Территории 
наблюдался недостаток в мешках для копры; поло
жение в этом отношении улучшилось в значительной 
степени с временной отменой запрещения пользо
ваться подер:канными мешками. Выло так:ке указа
но, что в общем цены в торговых предприятиях на
значаются добросовестно п что жалобы обычно объ
ясняются тем, что туземцы не отдают себе отчета в 
том, что стоимость жизни повышается*®®.

Т р а н с п о р т  и св язь

В Территории имеется 1 931 миля проездных до
рог II 1 804 мили троп Д.1Я вьючного скота. 0бн.1ьные 
до:кдн II частые оползни затрудняют содержание пх 
в исправности, н мостам часто наносятся поврежде
ния разливом рек н ручьев.

В течение года воздушный транспорт улучшился 
ввиду развития внутренних воздушных сообщений п 
дополнительных полетов, совершаемых между Терри
торией II Австралией. В Территории пмеется семьде
сят пять аэродромов.

Мел;ду Территорией п Австралией поддерживается 
регулярное пассажирское и грузовое морское сооб
щение) для облегчения погрузки копры в гавани Ра
баул приобретены три баржи.

Среди наиболее значительных проектов, намечен
ных правительством Австралии, Выездная миссия не 
нашла сколько-нибудь разработанной программы до- 
ро:кного строительства. Миссия высказала убежде
ние в том, что постройка дорог дол:кна быть постав
лена в первую очередь, ибо неуклонный п беспере
бойный прогресс в экономическом, социальном п по
литическом отношениях невозмо:кен, еслп располо
женные в различных районах Территории центры не 
будут соединены системой больших дорог, к кото
рым мо:кно будет постепенно присоединять местные 
пути.

Миссия считает, что еслп, для того чтобы выпол
нить обширную программу доро:кного строительства, 
необходимые средства нельзя почерпнуть нз доходов 
Территории, включая субсидии Австралийской фе
дерации, правительство могло бы обратиться к зай
мам с целью снаб:кен11я Новой Гвинеи необходпмы
мп средствами; для выполнения программы прави
тельство могло бы также обратиться к частным под
рядчикам.

На восьмой сессии Совет сделал следующую реко
мендацию :

С о в ет, п р и н и м а я  к  сведению  м н е н и е  В ы ездной м иссии  п о  во
просу о тр а н с п о р те  и с в я з и , о т м е ч а е т  с  уд ов летво рени ем  з н а 
ч ител ьное р а з в и т и е  в о зд у ш н о го  т р а н с п о р т а , но , у ч и ты в а я  при  
это м , ч то  д ор ож ное стро ител ьство  все е щ е  не д о стато ч н о  р а з в и т о , 
и п р и з н а в а я , ч то  ш и р о ко е  р а з в и т и е  д ор ож ной  сети  необ ход им о  
для прави л ьно го  э ко н о м и ч е с ко го  р а з в и т и я  Т е р р и то р и и  и для 
с о д е р ж а н и я  уд овлетворительной о р га н и з а ц и и  соц иаль но го  о б ес 
п е ч е н и я  и народ но го  о б р а з о в а н и я , п р е д л а гае т  у п р ав л яю щ е й  вла
сти  о за б о ти ть с я  р а з в и т и е м  п у те й  со о б щ е н и я  и , в ч а с т н о с т и , р а с 
ш и р и ть  д о р о ж ную  сеть  Т е р р и то р и и .

365 Т /8 5 9 .
366 См. решение по этой петиции в  резолюции 3 2 7 (Y III) Совета.
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Замечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

О б щ а я  к а р т и н а  эко н о м и ч ес ко й  д еятель ности

Представитель Ирака, хотя и признавал связан
ные с делом развития Территорип затруднения, пола
гал, однако, что ввиду открывающихся в ней эконо
мических возможностей, следовало бы проявить боль
ше воображения и энергии. С должным учетом зна
чительного размера военных разрушений и много
численных затруднений, вызванных условиями по
слевоенного временп. Совет не может отнестпсь равно
душно к тому обстоятельству, что спустя шесть лет 
после наступления мира в Территории не имеется 
почти никаких правительственных учреждений, ко
торые не носили бы временного плп примитивного 
характера.

Представптель Ирака счптал, что строительные ма
териалы, технический персонал п транспорт являют
ся главными средствами в деле восстановления п что 
Совету следует рекомендовать управляющей власти 
Приложить особые старания к тому, чтобы изыскать 
I I  обеспечить скорое получение этих трех элементов, 
для того чтобы восстановление страны могло продол- 
;катъся бесперебойно.

Представптель Ирака отметпл, что Выездная мис
сия сослалась на заявление австралийского минист
ра внешних территорий о том, что в процессе раз
вития Территории в намерения управляющей власти 
входит, в чпсле прочего, «обеспечить туземному на
селению Территорпп возможность пользования в по
стоянно возрастающей мере плодами этого развптпя». 
Он выразил надежду, что участие туземных жителей 
в пользовании плодами экономического развития бу
дет наско.тько возможно широким п принесет пользу 
стране II населению, а не только отдельным лицам и 
группировкам. Он считал, что управляющей власти 
должна быть сделана рекомендация, основанная на 
пункте 131 доклада Выездной миссии.

По мнению представителя Союза Советских Со
циалистических Республик, Совету следует обратить 
внпманпе на то, что управляющая власть не прини
мает необходимых мер для обеспечения экономиче
ского прогресса Территории, поскольку это касается 
туземных жителей. Он считал, что туземное населе
ние попрежнему живет в условиях совершенно перво
бытной экономики п что, по выражению доклада Вы
ездной мнсспп, «участие туземного населёния в эко
номической жпзнп Новой Гвинеи все еще ограничи
вается производством копры и некоторых других 
продуктов и поставкой рабочей силы». Он далее ука
зал, что, вместо того чтобы создавать существенно 
необходимые промышленные предприятия, управляю
щая власть главным образом заинтересована в том, 
чтобы выкачать пз Территории нужные ей сырые ма
териалы. В качестве примера он привел учреждение 
компании с капиталом в 100 ООО ф. ст. для постройки 
мощной гидроэлектрической станции, с тем чтобы 
создать затем аллюминпевую промышленность.

Представптель управляющей властп заявил, что 
задача развития Территории до.тжна выполняться 
совместно внешним капиталом п инициативой и ту
земным населением, причем доля участия последне
го постепенно возрастает. Что касается участия ту
земного населения в экономической жизни Террито
рии, то утверждение представителя Союза Совет- 
скпх Социалистических Республик, что управляющая

власть заинтересована лишь в извлечении из Терри
торип максимума возможного, не считаясь с интере
сами ее жителей, нп в какой мере не соответствует 
дйствптельности. Из сведений, сообщенных о тузем
ном участии в продукции копры и в разработке зо
лотых приисков, о туземных кооперативах и частных 
предприятиях, ясно, что туземные жители уже участ
вуют в экономической жизни Территории и что управ
ляющая власть усиленно занимается нх подготовкой 
к еще более широкому участию.

Ф и н ансы  и н ал о гоо б л ож ени е

Представитель Союза Советских Социалистических 
Республик указал, что до сего временп управляющая 
власть все еще не отменила подушную подать и не 
ввела подоходного налога. Следовательно, она не вы
полнила рекомендаций Совета, принятых па пятой 
сесснп. По его мненпю. Совету следует рекомендовать 
управляющей власти принять меры к замене подуш
ной подати прогрессивным подоходным налогом пли, 
по крайней мере, подоходным налогом, учитывающим 
имущественное состояние и платежеспособность на
селения в налоговом отношении.

З ем левладение

Представитель Ирака отметил, что Выездная мпс
спя ознакомилась с интересом со стараниями управ
ляющей властп в деле защиты туземных землевла
дельцев, п согласился с Миссией в том, что по мере 
возможностп отчужденные землп должны возвращать
ся туземному населению.

Представптель Соединенных Штатов Америки от
метпл, что Совету следует считаться с потребностью 
во внешнем участии для содействия развитию Тер
рпторпп, а также, что управляющей власти следует 
следить за тем, чтобы этн внешние интересы не вы
зывали отчуждения землп способами, идущими враз
рез с интересами туземного населения. Он счптал, 
что Совету следует уделить особое внимание резуль
татам проектируемого обследования туземного земле
владения, имеющего целью определить, какие допол
нительные участки могут быть предоставлены для 
нужд развития с участием чужеземных элементов без 
ущерба интересам туземного населения. Он выразпл 
надежду, что Совету по Опеке будут и впредь сооб
щаться сведенпя о работе Земельной комиссии, уч
режденной для установления того, какие земли могут 
быть в пределах Территории предоставлены для нужд 
развития.

Представптель Союза Советских Социалистических 
Республик просил о предоставлении подробных све
дений о работе Земельной комиссии и касающихся ее 
планов по мере пх разработки.

Г о р н ая  пром ы ш л енность

Представитель Бельгии выразпл пожелание, чтобы 
Совету были представлены исчерпывающие сведения 
о золотопромышленности в Территории, для того что
бы можно было судить о ее рентабельности. Он от
метпл при этом, что содержащиеся в рассматривае
мом отчете сведенпя недостаточны для того, чтобы 
определить соотношение капиталовложения и дохода 
на капитал, извлекаемого пз золотых приисков.

Представптель Ирака настаивал на том, чтобы 
управ.тяющая власть закончила рассмотрение вопро
са о сборе с золота и сообщила Совету в своем оче
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редном отчете о результатах исследования, пыея в 
виду желательность увеличения этого сбора в инте
ресах населения.

К о п р а

Представитель Кптая выразпл надежду, что обсле- 
доваппе, предпринимаемое управляющей властью в 
целях обеспечения производителям удовлетворитель
ного уровня цен па копру на продо.лжптельный срок, 
в скором времени приведет к благоприятным резуль
татам п что Совет будет об этом поставлен в извест
ность. Он также выразпл удовлетворение по поводу 
того, что в стабилизационном фонде накопилась зна
чительная сумма.

Т р а н с п о р т  и св язь

Представпте.1ь Соединенного Королевства выска
зал мнение, что, хотя страной и можно управлять 
без дорог п что персонал окружной администрации 
может работать лучше, передвигаясь пешком, а не 
на автомобилях, полного развития страны ни в коем 
случае не.льзя достигнуть без хорошей дорожной сетп. 
Стоимость развития и содержания дорожной сети 
будет велпка, но все будущее Территории зависит 
от разрешения этой насущной проблемы. Предста
вптель предложил включить программу дорожного 
строительства в общую программу развития района.

Представптель Ирака полагал, что отсутствие до
статочной НЛП даже зачаточной дорожной сети за
трудняет выполнение администрацией своих обязан
ностей п поддержание эффективного контакта с долж
ностными лицами, находящимися в различных пунк
тах Территории. Для сношений между различными 
группами населения и для торговли недостает средств 
сообщения. Представитель считал, что отсутствие 
дорог яв.ляется наиболее существенным недостатком 
Территории. Из доклада Выездной мнсспн он усмот
рел, что управляющая власть считает организацию 
народного образования, здравоохраненпя и других 
слул:б более срочным и важным делом, чем построй
ка дорожной сетп. Но, спросил он, как можно разви
вать эти виды обслужпванпя, если между отдельными 
округами нет должной связи. Он считает, что Совету 
следует обратиться к управляющей властп с настой
чивой рекомендацией'приступить к работе по по
стройке дорожной сети.

Представитель управляющей властп заявпл, что 
необходимо рассеять некоторые недоразумения, воз
никшие в связи с вопросом о дорогах.'Новой Гви
неей возможно управ.лять, пользуясь существующей 
системой сообщений, охватывающей, помимо дорог, 
воздушный и водный транспорт. Медицинское снаб
жение и очень тяжелые материалы ыолшо перевозить 
по воздуху на большие расстояния, что теперь и де
лается. Постройка дорог в Территории представляет 
собой операцию крупного масштаба. Постройка п 
ремонт сопряжены с большими расходами н требуют 
значительного количества рабочей силы. На построй
ку дорог пришлось бы обратить денежные средства 
и рабочую силу, предназначенные для выполнения 
задач не меньшего значения. Представитель заверил 
Совет в том, что управляющая власть рассмотрит его 
указания с чрезвычайным вниманием.

IV . С О Ц И А Л Ь Н Ы Й  П Р О ГРЕС С

Обзор положения и рекомендации 
Совета по Опеке

О б щ ап  п о л и ти ка

По заверению управляющей власти, почта все ви
ды деятельностп адмнннстрацпп рассчитаны в той 
пли иной степени на то, чтобы способствовать, прямо 
НЛП косвенно, благосостоянию туземного населенпя 
в социальной области. Политика ее заключается в 
том, чтобы улучшить народное здравие п народное 
образование. Как указывает управляющая власть, 
существующий в пределах Террнторпп социальный 
строй туземного общества таков, что нужда в соци
альном попечении ощущается в меньшей степени, 
чем в некоторых других странах.

Администрация указывает, что она неизменно со
действует социальному попечению о туземном насе
лении, в особенности через посредство департаментов 
здравоохраненпя, народного здравия, сельского хо
зяйства, скотоводства п рыболовства и окружных 
учреждений по туземным делам, а также путем под
держки посредством субсидий работы раз.тшчных 
мпсспонерскпх организацпй в области здравоохране
ния п народного образованпя.

Н ас ел ен и е

В настоящее время в районах, подчиненных адмп
нпстрацип, производится перепись, которая должна 
быть закончена к концу июня 1951 года. Сведенпя, 
собираемые настоящей переписью, касаются данных 
о возрасте, поле, семейном подожешш, рождаемости, 
смертности, а также о лицах, отлучившихся пз селе
ний (находящихся на работе или в школе). Тузем
ные сельские советы, учрелсденные согласно указу 
1949 года (N ative Village Councils O rdinance), 
будут вестп реестры рождений и смертей в районе, 
подведомственном данному совету.

Управляющая власть указывает, что, как извест
но, в некоторых районах Террпторнп возникает проб
лема уменьшения чпслепностп паселтапя. Г-оедп них 
особо видное место занимает район Новой Иплаитаи, 
па который в отчетном году было обващено особое 
внимание. Пповеденное демографическое обслетова- 
нпе этого района к концу года еще не было закон
чено, но из предварительного доклада видно, что, 
тогда как в 1929 году там пролшвяло 8 645 человек, 
Б 1950 году их оставалось всего б 302.

И м м и гр а ц и и

Иммпграцпя в Новую Гвинею подчиняется поло
жениям указа об иммпграцпп 1932 —  1940 гг. п 
изданным на основанип последнего правилам.

На своей седьмой сессии Совет, усматривая, что 
указ об иммиграции 1932 —  1940 гг. содерлшт по
ложенпе, закрывающее доступ в Территорию лицам, 
не выдержавшим пспытанпя в диктанте на каком-ни
будь языке, рекомендовал управляющей власти рас
смотреть вопрос о том, возмолсно ли отменить это 
правило, II предложил ей сообщить Совету заблаго
временно о мерах, принятых в этом направлении, 
дабы пх можно было рассмотреть на июньской сессии 
в 1951 году.

В бытность свою в Территории Мпсспя получила в 
Рабауле от проживающих там китайцев петицию,®®'
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касающуюся ряда вопросов, в том числе и вопроса 
об иммиграции. При обсуждении вопроса с китай
цами, проживающими в Рабауле, Кавиенге и Лаэ, 
Миссия установила следующие случаи затруднений, 
вызываемых огранпченпямп нммпграцип:

a) Китайцам, прибывшим в Новую Гвинею до 
1922 года, предоставляется статус постоянного жи
тельства в отличие от китайцев, прибывших после 
1921 года, которые подобного статуса не имеют и 
должны выхлопатывать каждые три года разрешение 
ha пребывание в Новой Гвинее. Китайцы считают, 
что 1922 год был выбран произвольно, п те пз нпх, 
кто не имеет права постоянного жительства, опаса
ются применения к ним дпскрпминацпонных мер.

b) Удостоверение об освобожденпп от экзамена 
(диктанта) выдается с легкостью постоянно прожи
вающим при временных поездках в Китай. Лица :ке, 
не допущенные к постоянному проживанию, находят
ся в ином положении. Еслп нм не удается выхлопо
тать свидетельств об освобождении, онп не рискуют 
нускаться в путь.

c) Детп отца, допущенного к постоянному житель
ству, считаются постоянно проживающими. Детям, 
рожденным от отца, не допущенного к жительству, 
нередко отказывается в праве постоянного житель
ства.

d) В случае брака, когда муж не допущен к по
стоянному жительству, а жена имеет это право, ки
тайцы опасаются, что по истечении трехлетнего про
живания на острове, и еслп мужу будет отказано в 
продленпи срока, семья будет разъединена.

e) Согласно официально провозглашенному управ
ляющей властью принципу, еслп китайцу выдается 
разрешение на въезд, его жене п детям разрешается 
его сопровождать.

Тем не менее, некоторым женам п иждивенцам 
пришлось столкнуться с проблемой дпскрпмпнацни 
вследствие указанного выше выбора 1922 года для 
определения статуса. Жена китайца, проживающего 
на Новой Гвинее, вышедшая замуж до 1922 года, бо
лее не подвергается огранпченпям в отношении нм- 
ыиграцпп. Но положенпе жен, вышедших замуж после 
1921 года и еще не прибывших на Новую Гвинею, 
остается неопределенным. В резу.тьтате, этп жены 
при настоящем пололгенпп вещей не могут прибыть 
к своим мужьям на Новую Гвинею.

По мнению Мпсспи, принятое адмпнпстрацпей пра
вило, разрешающее женам п детям сопровождать кп- 
тайцев, получивших разрешение на въезд на Новую 
Гвинею, не было пстолковано достаточно широко. 
Это правило должно было бы применяться также и 
к китайцам, прибывшим в Территорию ранее, а не 
относиться лишь к разрешению на въезд в будущем.

f) На Новой Гвинее многие китайцы достигли 
шестидесятплетнего возраста. В Территорию онп при
были много дет тому назад молодыми людьми, а пх 
жены п дети остались в Китае. Теперь, в старостп, 
они желали бы, чтобы сыновья продолжали пх рабо
ту. Но сыновья уже взрослые людп и не могут рас
сматриваться как, иждивенцы. Согласно действующе
му закону, отцы должны ходатайствовать о разре
шении на въезд своим сыновьям в качестве «помощ
ников» пли «заместителей». Но, будучи' «помощни
ками» плп «заместителями, они не могут проживать 
в Территории постоянно.

Целому ряду китайских предприятий поэтому неиз
бежно грозит закрытие по смерти их владельцев.

Мпссия пришла к заключению, что прп таких усло
виях выдача разрешений на въезд постоянных заме
стителей была бы логичной и необходимой. Миссия 
также выразила надежду, что управляющая власть 
пересмотрит вопрос об иммиграции в целом в благо
желательном духе.

В своих письменных объяснениях*®® к этой петп- 
цнп управляющая власть заявила, что вопрос рас
сматривается адмпнпстрацпей Террнторпн н австра
лийским правительством, но что решения по этому 
предмету еще не было принято. Ввиду этого Совет 
постановил отложить рассмотрение петпцпп до одной 
нз последующих сессий.

Специальный комитет по рассмотрению петиций в 
своем докладе по означенной петиции*®® выразпл на
дежду, что управляющая власть примет во внимание 
при рассмотренпп таковой соображения п рекомен- 
дацпп Выездной мпсспи по данному вопросу, и вы
сказал пожелание, чтобы управляющей властп было 
предложено включить в ее очередной годовой доклад 
все необходимые сведения, касающиеся заключений, 
к которым она придет.

Ж и з н е н н ы й  уровень

Годовой отчет отмечает, что в Территории еще не 
проведено обследования условий семейной жизни и 
что не пмеется также и исследований о стопмостй 
жизни.

На пятой п седьмой сессиях Совет предложил управ
ляющей власти произвести по возможности незамед
лительно обследование уровня жнзнп для начала 
только в некоторых типичных сельских, городских 
плп горнопромышленных центрах п сообщить ре
зультаты этого обследования Совету. На седьмой сес
сии Совет принял к сведению заверения управляю
щей властп о том, что она произведет обследование 
жизненного уровня в некоторых более значительных 
городах, II высказал пожелание, чтобы результаты 
этого обследования были сообщены Совету своевре
менно, с тем чтобы дать ему возможность рассмотреть 
пх одновременно с очередным годовым докладом по 
Территории.

Выездная мпссия рекомендовала пцопзвестп в воз
можно короткий срок обследование стопмостп жизнй 
II сппоставпть его со ставками заработной платы.

По заявлению управляющей власти, ввиду того что 
большпнство туземного населения живет в условиях 
натурального хозяйства и обменивает все излишки 
урожая пли продуктов, проведение обследования 
стопмостп жизни представляется неосуществимым. 
Так, например, рабочий п его семья (еслп она про
живает вместе с ним) одеваются и питаются за счет 
работодателя. Он по.дьзуется даровой медицинской 
помошью п больничным лечением, п по отбытии сро
ка работы работодатель оплачивает ему проезд до
мой.

На своей восьмой сесспп Совет утвердил следую
щее заключение:

С овет п р и н и м а е т  к  св ед ени ю , что  и н ф ор м ац и я о тноси тел ьно  
обследования сто и м о сти  ж и з н и  в некото р ы х наиболее зн а ч и те л ь 
ны х город ах б уд ет пред став л ена  в очередном  годовом о тч е те .

П р а в а  ч ел о в ека  и основны е свободы

Годовой отчет указывает, что всем слоям населе
ния обеспечивается пользование правами человека и
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основными свободами без дискриминации по призна
ку расы, пола, языка и религии.

На пятой сессии Совет рекомендовал управляющей 
власти пересмотреть указ о правонарушениях, под
ведомственных полиции (Police Offences O rdinan
ce), и другие законоположения, правила и практи
ку, касающиеся права ареста и права запрещения 
находиться вне жилища в определенные часы, а так
же пересмотреть все законодательство с целью отме
ны всякого рода дискриминационных мер, противо
речащих Уставу и Соглашению об опеке.

На четвертой сессии Генеральная Ассамблея при
няла рекомендацию относительно отмены дпскримп- 
национных законоположений и практики, противоре
чащих принципам Устава и Соглашению об опеке, 
во всех подопечных территориях, где такие законо
положения и такая практика еще существуют.,

Управляющая власть сообщила, что вопрос о пра
ве ареста п праве запрещения выхода нз жнлпщ пе
ресматривается в связи с пересмотром уголовного 
кодекса и указа о правонарушениях, подведомствен
ных полиции.

На своей восьмой сессии Совет утвердил следую
щую рекомендацию:

С овет насто я тел ь н о  п р е д л а гае т  уп р ав л я ю щ е й  власти  з а к о н 
ч и ть  пер есм о тр  у гол о вн ого  ко д е к с а  и у к а з а  о п р а в о н а р у ш е н и я х , 
под вед ом ственны х п о л и ц и и , с  у ч е то м  реко м ен д ац и й  Г енерал ь ной  
А с с а м б л е и , п р и н я ты х  н а  ч етв ер то й  сесси и  о тноси тел ьно д и с кр и 
м и н а ц и о н н ы х  з а к о н о в  и п р а к т и к и , а  т а к ж е  р е ко м е н д а ц и й , п р и 
н я ты х  С оветом  по О п е ке  н а  п я то й  сесси и  относи тел ьно п ер е
с м о т р а  у к а з а  о п р а в о н а р у ш е н и я х , под вед ом ственны х п о л и ц и и , и 
д р у ги х  зак о н о п о л о ж е н и й .

Труд

Управляющая власть указывает, что в рамках ве
домства правительственного секретаря учрежден от
дел туземного труда, на котором лежит обязанность 
наблюдения за условиями труда всюду, где происхо
дит работа по найму как в государственных, так и 
в частных учреждениях. Отдел будет давать консуль
тации работодателям и работникам относительно пх 
взаимных обязательств, оказывать содействие уста
новлению и поддержанию добрых отношений между 
ними и служить посредником в возникающих между 
ними спорах.

На 30 нюня 1950 г. законодательство о туземном 
труде состояло из указа 1946 года о туземном труде 
(N ative L abour O rdinance) и изданных на его 
основании правил, определяющих порядок заключе
ния контрактов, санкции к ним, отношения между 
работодателями и работниками, устанавливающих 
свободу ассоциаций, примирительное производство и 
арбитраж, порядок определения заработной платы, 
рабочих часов и жилищных условий, наблюдение за 
условиями труда, медицинский надзор, пособия ра
бочим, выдаваемые в порядке социального попечения, 
труд женщин, подростков и детей, вербовка рабочих 
для работы в пределах Территории и за границей, 
передвижение рабочих в пределах Территории п т. д.

Управляющая власть сообщает, что указ о тузем
ном труде в настоящее время пересматривается и 
что в течение будущего года ожидается издание но
вого указа.

На восьмой сессии Совета особый представптель 
заявил, что со времени составления отчета за 
1949/50 год указ 1946 года о туземном труде был 
заменен новым указом 1950 года (N ative Labour 
O rdinance), вступившим в силу 1 января 1951 го

да. Указ 1950 года о туземном труде отменяет указ 
1946 года, но в то же время определяет, что все 
рабочие контракты, заключенные согласно отменен
ному указу и не истекшие к моменту вступления в 
действие нового указа, остаются в силе, причем по
ложения отмененного указа остаются действительны
ми по отношению к таким контрактам. Иными сло
вами, после 31 декабря 1951 г. не останется в си.те 
никаких рабочих контрактов.

Особый представитель далее объяснил, что указ 
1950 года о туземном труде устанавливает упрощен
ный вид гражданского соглашения и предусматри
вает наем на непостоянную работу. Положения, ка
сающиеся условий труда и защиты служащего, ана/- 
логичны положениям отмененного указа, с тем до
полнительным условием, что служащему и его семье, 
если она проживает с ним на месте работы, обеспе
чивается оплата проезда домой. В указе более не 
содержится санкций, подобных тем, которые пре
дусматривались отмененным указом за «отлучку с ра
боты без уважительных причин».

Выездная миссия отметила, что в отношении на
бора жителей прибрежной полосы и низменностей 
внутри страны для работы в низменных местностях 
наступил кризис и что управляющая власть поэтому 
разрешает набор рабочих в центральной горной по
лосе Д.1Я  работы в любой части Территории, при усло
вии соблюдения работодателями некоторых обяза
тельных мер предосторожности в санитарном отно
шении. По мненпю Миссии, во избежание заражения 
малярией, следует сделать обязательной выдачу му- 
стпкеров. Миссия получила положительные завере
ния в этом смысле.

Миссия отметпла, что большая часть работ по вос
становлению Территорип, вызываемых необходимо
стью ликвидировать ущерб, причиненный войной, 
уже закончена. Однако для полного пх окончания, а 
также для всех проектируемых правительством работ 
по развитию Территории, не говоря уже об ожидае
мом расширении деятельности частных предприятий, 
потребуется рабочая сила в гораздо большем коли
честве, чем та, которой можно располагать в настоя
щее время.

З а р а б о т н а я  п л а та  ту зе м ц е в  и сто и м о сть  ж и з н и

Раздел 58 указа о туземном труде устанавливает 
минимум месячного оклада рабочего в размере 15 
шиллингов. Средний заработок рабочего составляет 
17 шиллингов 6 пенсов, не считая продовольствия, 
квартиры, медицинской помощи и т.д.

На третьей сессии Совет рекомендовал управляю
щей власти установить в будущем ставки заработной 
платы не только в соответствии со стоимостью жизни 
на уровне, установившемся для туземных жителей, 
но с расчетом на то, чтобы позволить последним по
высить свой жизненный уровень, причем при уста
новлении ставок заработной платы для туземных и 
чужеземных рабочих управляющая власть должна 
неизменно руководствоваться принципом равной пла
ты за равный труд. На пятой сессии Совет подтвер
дил свою рекомендацию о равной плате за равный 
труд, а также рекомендовал принять все возможные 
меры к выравнению существующих окладов и ста
вок, с тем чтобы не допускать иных различий, кроме 
основанных на степени квалификации; Совет также 
рекомендовал рассмотреть вопрос о возможности по
вышения минимальной ставки, равняющейся ныне 
15 шиллингам в месяц.
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На седьмой сесспи Совет принял к сведению, что 
с 1 января 1950 г. для лпц, состоящпх на службе ад- 
минпстрацпп Территории, вводится новая шкала за
работной платы, п предложил управляющей властп 
продолжать пересмотр вопроса о возможности уве
личения минимума заработной платы туземных ра
бочих.

Выездная миссия не имела возможности собрать 
достаточные данные, чтобы высказаться относитель
но того, удовлетворительны ли существующие ставки 
заработной платы. Она не располагала никакими дан
ными по вопросу о стоимости жпзнн. Тем не менее 
Ынсспя отметила, что стопмость продовольственного 
пайка п одежды была повышена, но что минималь
ное денежное содержание в размере 15 шиллингов 
в месяц осталось без изменения. Миссия рекомендо
вала произвести обследование стоимости жизни в воз
можно короткий срок II рассмотреть его результаты 
в связи со ставками заработной платы.

В бытность свою на острове Миссия заметила, 
что услуги, оказываемые туземцами адмпнпстрацпи, 
иногда оплачиваются туземными товарами, зачастую 
раковинами, имеющими хождение вместо денег, плп 
солью. Вождь деревни, расположенной поблизости от 
Рабаула, с гордостью показывал Миссии свое богат
ство, заключавшееся в раковинах стоимостью, якобы, 
в несколько тысяч австралийских фунтов. Находясь 
в Порт-Моресбп, Мпсспя осведомилась, придержива
ется ли администрация правила платить за работу 
натурой плн денежными знаками Террнторпп, на что 
получила ответ, что всем должностным лицам отданы 
инструкции запастись как деньгами, так п товарами 
Д.1Я обмена, на случай недостатка в денежных зна
ках. Мпсспя полагала, что в интересах туземного на
селенпя II рациональной экономики следует стремить
ся к тому, чтобы единственным расчетным средством 
была валюта Территории.

На восьмой сессип особый представитель сообщил 
Совету, что администрация, как правило, производит 
платежи в валюте Территории, но что в районах, лишь 
недавно подчиненных влиянию админпстрацпи, пере
ход к новому порядку должен осуществлятья посте
пенно, чтобы не подрывать существующего туземного 
курса меновой торговли.

На той же сесспн Совет утвердил следующую реко
мендацию :

С о в е т , у ч и ты в а я , ч то  реальная з а р а б о т н а я  п л а та  ту з е м н о го  
р а б о ч е го  со с то и т  и з  д е н е ж н о го  о кл ад а , а ,  кро м е т о го , и з  к в а р 
ти р ы , пр о д о в о л ь ств и я , об м ун д и р о в ан и я , м ед и ц и н ско й  по м о щ и  и 
о п л о ч е н н о го  пр о езд а  для н е го  са м о го  и соп р о в о ж д аю щ ей  е го  с е 
м ь и , и з а т р у д н я я с ь  определить со о тн о ш ен и е  реальной зар а б о тн о й  
платы  и  сто и м о сти  ж и з н и  в н а с то я щ е е  в р е м я , пр е д л а гае т  у п р а в -  
л я ю щ й  в л а с ти  п ред став ить  С о в ету  подробны е данны е о со о тн о 
ш е н и и  р еа л ь н о й  зар а б о тн о й  платы  и с то и м о сти  ж и з н и .

Т е м  в р е м е н е м  С овет пр е д л а гае т  уп р ав л я ю щ е й  в л асти  о б р а
ти ть  с е р ь е з н о е  в н и м а н и е  н а  вопрос о в о зм о ж н о сти  н ов о го  повы 
ш е н и я  м и н и м а л ь н о й  д ен е ж н о й  платы .

О т н о ш е н и я  м е ж д у  р аб о тод ател ям и  и р а б о т н и ка м и

В рассматриваемом годовом отчете не упоминается 
о професснона.тьных союзах п о заключении ко.1лек- 
тивных договоров.

На третьей п пятой сессиях Совет рекомендовал 
побуждать II подготовлять туземцев к установлению 
порядка заключения коллективных контрактов и, по 
мере возможности, к образованию профессиональных 
союзов.

О т м е н а  си стем ы  н о с я щ и х  кабал ьны й х а р а к т е р  
р аб о ч и х  ко н тр а к то в  ( in d e n tu r e s )

На пятой сессии Совет, принимая к сведению, что 
система кабальных рабочих контрактов подлежит от
мене в течение минима.тьного пятнлетнего срока, ре
комендовал наметить соответствующпе меры для уско
рения отмены этой системы.

Выездной мпссип было сообщено, что эта система 
совершенно псчезнет к концу 1950 года. Она будет 
заменена новой системой письменных договоров под 
названием договоров для туземных работников, при
чем для найма устанавливается максимальный срок 
в два года. Вся совокупность взаимоотношений меж
ду работодателем и работником подчиняется граж
данским законам.

На восьмой сессии особый представитель заявил, 
что согласно указу 1950 года о туземном труде, всту
пившему в силу 1 января 1951 г., спстема каба.1ь- 
ных рабочих контрактов будет ликвидирована к кон
цу 1951 года.

На той же сесспп Совет утвердил следующее заклю
чение :

Ссы лаясь н а  свои пред ы дущ ие р е к о м е н д а ц и и , ка саю щ и еся  
си стем ы  кабал ьны х по х а р а к т е р у  р аб о ч и х  к о н тр а к то в , и при
н и м а я  к  свед ени ю , ч то  у к а з  1 9 5 0  го д а  о р аб о ч ей  си л е, в сту
п и в ш и й  в д ей ств и е  1 я н в а р я  1 9 5 1  го д а , у п р а з д н я е т  уголовны е  
с а н к ц и и  и р аб о ту  по т а к о го  рода к о н т р а к т а м  к  ко н ц у  1 9 5 1  го да , 
С овет в ы р а ж а е т  уд овлетво рение по поводу м ер , п р и н я ты х  уп р ав 
л яю щ ей  властью .

М еж д у н ар о д н ы е трудовы е ко н в е н ц и и

Применимые к Территории трп международные 
трудовые конвенции касаются пособия безработным 
в случае гибели судна пли кораблекрушения, обозна
чения веса на тяжелых предметах, перевозимых мо
рем, п принудительного труда или трудовой повин
ности.

На седьмой сессип Совет предложил управляющей 
власти ускорить по мере возможности процесс рати
фикации I I  введения в действие в Территории меж
дународных конвенций, в особенности, конвенций, 
касающихся условий труда и другпх социальных во
просов, в которых управляющая власть является сто
роной.

З д р ав о о хр ан ен и е

По заявлению управляющей власти, в области на
родного здравоохраненпя администрация проводит 
политику, заключающуюся в основном в борьбе с 
инфекционными заболеваниями в селениях всеми до
ступными способами как в отношении гигиены, так 
II терапии, в лечении всевозможных заболеваний 
и в развитии специального медицинского обслужнва)- 
ния для улучшения состояния здоровья всего насе
ления, в подготовке все большего числа местных жи
телей к участию в постепенно возрастающей мере 
в выполнении программы здравоохранения и в осо
бенности в развитнп попечения о материнстве и 
младенчестве.

В течение отчетного года в больницы администра
ции поступило 57 366 туземцев; из них умерло 641 
человек (1,12 процента).

Из числа поступивших 60 процентов страдали 
внешними повреждениями, накожными болезняи п за
болеваниями подкожной клетчатки, септическими 
язвами п инфекцией, а также фрамбезией, причем 
трп главные категории, — тропические язвы (12 345
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заболеваний или 21,5 процента), фрамбезня (10911 
заболеваний или 19,02 процента) и малярия (5 435 
заболеваний пли 9,5 процента), представляют собой 
около 50 процентов общего числа поступивших на 
лечение.

Из отдельных заболеваний причиной смерти при
близительно в половине смертных случаев в больни
цах ЯВ.1ЯЮТСЯ воспаление легких (189 смертных слу
чаев или 29,5 процента), малярия (73 смертных слу
чая плп 11,4 процента) и туберкулез легкнх (59 
смертных случаев пли 9,2 процента).

Медицинский персонал департамента здравоохра
нения состоял пз 35 врачей и хирургов, двух зубных 
врачей, 31 медсестры, 273 лекарских помощников, 
699 туземных санитаров, 5 санитарных инспекторов, 
4 фармацевтов, 16 лаборантов и 174 лиц, занимаю
щих другие должности.

На третьей и пятой сессиях Совет рекомендовал 
улучшить существующую организацию врачебной по
мощи, приложить еще большие усилия для привлече
ния на службу в достаточном числе дипломированных 
врачей, увеличить численность прочего медицинского 
персонала, приступить к выполнению более обшир
ной программы подготовкп туземных жителей к за
нятию должностей врачей, медсестер и иных и при
знать более срочным вопрос о созданпп дополнитель
ных больниц, амбулаторий и подобных им врачебных 
ПУНКТОВ. На ряду с этим на пятой сесспп Совет реко
мендовал принять все возможные меры для расши
рения и развития организацпи здравоохранения.

Согласно докладу управляющей властп, в деле ме
дицинской помощи замечается общее улучшение. Чис
ленность персонала возросла, созданы новые учреж
дения, имеются достаточные запасы медицинского 
снабжения, современного оборудования п медика
ментов и положено начало постройке новых больниц. 
Заметное качественное улучшение персонала депар
тамента народного здравоохранения приписывается 
г-тавным образом решению привлекать на службу лиц, 
окончивших европепскпе унпверсптеты. В результате 
мер, принятых для привлечения лиц этой категовип, 
в 1950 году 37 человек было принято на службу и 
приступило к нсполненпю своих обязанностей.

Число стационарных бо.тьных возросло на 14 про
центов, а смертность в больницах снизилась с 1,23 
до 1,12 процента. Было увеличено число медицинских 
объездов, причем оказалось, что число туземных жи
телей, подвергшихся осмотру, возросло на 10 процен
тов, а чпсдо лиц, которым была оказана медицинская 
помощь, —  почтп на 8 процентов. Кроме того, 95 ООО 
туземных жителей подверглось медицинскому осмот
ру и, по мере надобности, пользовалось медпцпнской 
помощью ПРИ проведении противотуберкулезной кам
пании в Центральном горном округе. Медицинская 
помощь была оказана по меньшей мере 8 000 тузем
цев во время медицинского обследования, предпри
нятого в течение года в округе Новой Ирландии. В на- 
стояшее время общее число учрежденных адмпннст- 
рацпен се.дьских врачебных пунктов составляет для 
всей Территории 172; иначе говоря, по сравнению 
с положением на 30 июня 1949 года оно увеличилось 
на 130. Наблюдается заметное расшпренпе врачеб
ной деятельности работающих в Территории мпсспо
нерскпх органпзацпй. В отчетном году расходы по 
здравоохранению, включая помощь миссиям, равня
лись 579 420 ф. ст.

Управляющая власть указала, что испытываются 
еще известные затруднения при наборе квалпфпцп-

рованных медсестер, лекарских помощников, фарма
цевтов, санитарных инспекторов, зубных техников, 
но выразила надежду, что с введением новой класси
фикации должностей гражданской службы в Терри
тории, в частностн с повышением содержания и с из
менением в благоприятном смысле иных условий, по
ложенпе изменится к лучшему.

На седьмой сессии Совет отметил с удовлетворе
нием рост расходов на нужды Территории в области 
медицинской помощи и гигиены и высказал одобре
ние управляющей власти за меры, принятые ею для 
ускорения набора медицинского персонала, отметил, 
в частности, что тридцать восемь врачей было при
глашено из числа европейцев — перемещенных лпц, 
из коих двадцать четыре уже прибыли на место служ
бы в Территории к 31 мая 1950 года.

Признавая со всем тем организацию медицинской 
помощи в Территории неудовлетворительной. Совет 
рекомендовал управляющей власти принять дополни
тельные меры в этой области.

В петиции**®, представленной Выездной мисспи Но- 
вонрландскпм клубом, заявлялась просьба об успде- 
нпи врачебной помощи. Миссия рекомендовала 
Совету по Опеке, заверить просителя, что на во
прос этот обращено внимание местной администра
ции.

В письменных объяснениях по этой петиции*** уп
равляющая власть заявила, что с тех пор как петиция 
была вручена Выездной миссии в округ Новой Ирлан
дии назначено три врача. Кроме того, европейская 
медсестра объезжает селения с передвижной амбула
торией***.

Мпссия указала, что, судя по внешнему виду не
которых встретившихся ей туземных жителей, особен
но детей, страдающих многими болезнями, состояние 
пх здоровья представлялось неудовлетворительным. 
Миссия желала, чтобы это замечание было доведено 
до сведения управляющей власти.

На восьмой сессии Совета особый представитель 
заявил, что в настоящее время уже утверждена про
грамма больничного строительства, в которую входит 
постройка центра.тьных больниц в Лаэ и Рабауле, об
щих областных бо.тьниц в Веваке, Гороке, Меданге п 
Вау, малых областных больниц в Таласее, Маунт-Ха- 
гене, Киете п Кайнанту, также участковых больниц, 
а именно пяти в округе Сеппк, четырех в Централь
ном горном округе, трех в округе Новой Брптанпи, 
четырех в округе Маданга, восьми в округе Мороби, 
пяти в округе Новой Ирландии, четырех в округе Бу
генвиль н одной в округе Манус. Кроме того, пцедпо- 
лагается построить четыре больницы для туберку
лезных п четыре для прокаженных в местах, подле
жащих выбору впоследствии, и учредить оптовые 
склады врачебных материалов в Лаэ и Рабауле.

Приблизительная стоимость строительства исчис
ляется в 4 500 ООО австралийских фунтов, не считая 
сум51ы в 500 ООО австралийских фунтов, предназна
чаемой для приобретения оборудования и обстанов
ки передвижных больниц. Вся "программа рассчита
на на" выполнение в пятплетний срок.

На своей восьмой сессии Совет утвердил следую
щие заключения и рекомендацию :

П р и н и м а я  к  свед ению  р а с ш и р е н и е  м ед и ц и н ско й  и с а н и т а р н о й  
п о м о щ и , ув ел и ч ен и е  ч и с л е н н о сти  м е д и ц и н с ко го  пе р со н ал а и ч и -

370 т/Р Е Т .8 /6 .
371 т/859.
372 Cüj. решение, принятое по этой петиции в резолюции 
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ел а м е д и ц и н с к и х  объ ездов, з а м е н у  в с е л е н и я х  ту з е м н ы х  л е к а 
рей  ( t u l t u l s )  кв ал иф иц иро в анн ы м  пе р со н ал о м , а  т а к ж е  р а з р а 
б о т к у  п я ти л е т н е й  пр о гр ам м ы  б о л ь н и ч н о го  стр о и тел ь ств а . С овет  
в ы р а ж а е т  од обрение у с п е х а м  уп р ав л я ю щ е й  в л а сти , д о сти гн уты м  
в о б л асти  зд р а в о о х р а н е н и я , и в ы р а ж а е т  н а д е ж д у , ч то  уп р ав л яю 
щ а я  влАсть пр о дол ж ит свою  р аб о ту  и ч то  п р о гр а м м а  больнич
н о го  с тр о и те л ь с тв а  буд ет з а к о н ч е н а  в с р о к  или д а ж е  до с р о ка .

В р а ч е б н ы е  объезды

На седьмой сесспп Совет принял к сведению, что 
в Территории практикуется система врачебных объез
дов по суше, по морю п по воздуху, и высказал мне
ние, что управляющей властп следует изучить вопрос 
о возможности расширения этого вида обслуживания.

По сообщению управляющей власти, в теченпе от
четного года 131 471 туземец был осмотрен у себя 
в селениях совершпвшпмп объезды служащими де
партамента здравоохранения.

По имеющимся данным, производство объездов ос
тается наилучшпм методом оказания медицинской 
помощи массе населения, п положение это не изме
нится пока развитие дорожной сети не позволит быст
ро доставлятх. больных в больницы.

У го л о в н ы й  ко д екс

В известных случаях осужденный может быть при
знан рецидивистом п, по отбытии тюремного наказа
нпя за определенное деяние, может содержаться в за- 
ключенпп, пока Администратор Территории не сочтет 
его достойным быть на свободе.

Уголовный кодекс предусматривает телесное нака
зание, но к последнему нпкто не приговаривался уже 
несколько лет.

На пятой сесспп Совет рекомендовал отменить те
лесное наказание, а также изменить закон такпм об
разом, чтобы признание кого-либо рецидивистом за
висело исключительно от суда п чтобы бы.ш установ
лены максимальный и мпнпмальный сроки дополни
тельного наказания. На четвертой сесспп Генера.ть- 
ная Ассамблея рекомендовала немедленно принять 
эффективные меры д.тя отмены телесного наказанпя.

В годовом отчете за 1948/1949 год, на который сде
лана ссылка в рассматриваемом отчете, указывается, 
что положения уголовного кодекса, касающиеся телес
ного наказанпя и дпскрецпонной властп Админист
ратора в отношении содер}канпя под стражей в тече
ние неопределенного срока, в настоящее время пере
сматриваются.

На своей восьмой сессии Совет утвердпл следую
щую рекомендацию:

П р и н и м а я  к  свед ению  з ая в л ен и е  уп р а в л я ю щ е й  в ласти  о т о м ,  
ч то  те л е с н о е  н а к а з а н и е  более н е  п р и м е н я е тс я  в Т е р р и то р и и , х о 
тя  с о о тв е тс тв у ю щ е е  пол ож ен ие е щ е  и з н а ч и т с я  в угол овном  к о 
д екс е , С о в е т  по О п е ке  р еко м ен д уе т у п р ав л яю щ е й  в л асти  оф и
ц и ал ь но  о тм е н и ть  телесное н а к а з а н и е .

Зам ечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

Н а с е л е н и е

Представитель Бельгии выразил надежду, что бу
дут представлены сведенпя о результатах исследова- 
нпя вопроса об уменьшении численности населения 
в некоторых районах Территории.
П р а в а  ч е л о в е ка  и основны е свободы

Представитель Союза Советских Социалистиче
ских Республик заявил, что управляющая власть про

водит по отношению к местному населению антидемо
кратическою политику, допуская расовую дискрими
нацию п грубое нарушение прав и интересов тузем
ных жителей. В связи с этим он сослался на указы, 
запрещающие местным жителям передвигаться с 
9 часов вечера до 6 ч. утра и покидать свои деревни 
для работы по найму в некоторых районах, указанных 
окружным начальником. По его мненпю, этп указы 
несовместимы с обязанностями, возлагаемыми на 
управляющую власть Уставом, и Совету надлежит ре
комендовать управляющей властп отменить все ука
зы, имеющие дпскрпмпнацпонный характер, и запре
тить в будущем проявленпе расовой дпскрпмпнации 
по отношению к местным жителям.

Представптель управляющей власти указал на то 
обстояте.1Ьство, что указ о правонарушениях, подве
домственных полиции, и основанные на нем поста
новления в настоящее время пересматрпваются, что 
они были пзданы в интересах местных жителей и не 
носят дпскршшнацпонного характера; заявление 
представителя Союза Советских Соцпалпстических 
Республик никоим образом не подтверждается имею
щимися сведениями.

Труд

Представптель Ирака подчеркнул значение про
блемы изыскания дополнительной рабочей силы, в 
особенностп, еслп предстопт производить дальнейшпе 
работы по развитию. Он отметил, что управляющей 
властп следует изучить способы и средства привле
чения дополнпте.льной рабочей силы, п высказал 
мысль, что условия жизни моглп бы стать более сно
сными, еслп бы, напрпмер, рабочим выдавались му- 
стпкеры. В связи с этим он отметил, что, как было 
Мпсспп заявлено, выдача мустпкеров будет сделана 
обязательной.

З а р а б о тн а я  п л ата  ту з е м ц е в  и сто и м о сть  ж и з н и

Представитель Ирака полагал, что, так как не бы
ло проведено обследования стоимости жпзнн, как уп
равляющая власть, так п Совет продолжают до изве
стной степени находиться в неведенпп в этом отноше- 
нип. Он соглашается с Выездной миссией относитель
но того, что следует по возможности незамедлнте.1ьно 
провестп обследование и что изучить его результаты 
надлелснт в связи с вопросом о заработной плате. Он 
счптал, что следует принять рекомендацию в этом 
смысле.

Представпте.1ь Союза Советских Соцпалпстпческпх 
Республик заявил, что туземные жители, работающие 
за денежное вознагражденпе, оплачиваются по весьма 
низким ставкам. Он счптал, что резким контрастом 
по сравнению с этим нищенским вознаграждением яв
ляются оклады, получаемые большинством низших 
европейских служащих, работающих на админпстра- 
цпю. Кроме того, очевидно, что управляющая власть 
обрекает массу туземного населения на полуголодное 
и приниженное существование в условиях первобыт
ного натура.1ьного хозяйства.

Представптель управ.ляющей властп указал, что в 
своих замечаниях по вопросу о заработной плате 
представптель Союза Советских Социалистических 
Республик не упомянул о предостав-ляемых бесплатно 
ашлых помещенпях, продовольствии, обмундирова- 
нип, врачебной помощи и оплаченном проезде для ра
бочего, его жены и семьи, проживающих с ним на ме
сте работы. Эти дополнительные факторы следует,
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однако, учесть, равно как и размер сумм, состоящих 
на счетах туземных жителей в сберегательных кас
сах.

З д р ав о о хр ан ен и е

Представитель Новой Зеландпн полагал, что Сове
ту следует выразить одобрение управляющей власти 
в связи с рассчитанной на пять лет программой боль
ничного строительства стоимостью около 5 миллионов 
фунтов. Это является показателем желания управляю
щей власти улучшить условия существования в Тер
ритории за счет австралийского налогоплательщика.

Представитель Китая заявил, что управляющей 
власти следует выразить одобрение по поводу увеличе
ния бюджетных ассигнований на медицинскую и са
нитарную помощь и в связи с пятилетней программой 
больничного строительства. Он отметил с интересом 
проект учрежденпя особого управления для медицин
ской подготовки и выразил надежду, что выполнение 
этого проекта будет ускорено.

Представптель Союза Советских Соцналнстических 
Республик указал, что, как видно нз санитарных 
условий, в которых живет население, управляющая 
власть не заботится о медицинском и санитарном об
служивании туземного населения. Он напомнил о за
мечаниях, сделанных Выездной миссией относитель
но неудовлетворительного состояния здоровья тузем
ного населения, и подчеркнул, что нищета, голод, не
достаток в медицинском п санитарном обслуживании, 
отсутствие дорог п транспорта и недостаточность су
ществующих больниц привели к увеличению уже и 
без того высокого коэфициента смертности. По его 
мнению, высокий коэфициент детской смертности, 
указанный в отчете управляющей властп (от 250 до 
454 на 1 ООО родившихся), показывает, что туземные 
жители живут в условиях голода, нищеты, непосиль
ного труда и недостаточной гигиены и что управляю
щая власть нисколько не озабочена осуществлением 
попечения о материнстве и младенчестве.

Представитель также отметил, что, несмотря на 
острую нужду в медицинских работниках, управляю
щая власть не дает туземным жителям возможности 
получать медицинское образование.

Он считал, что на дело народного здравоохране
ния расходуются совершенно недостаточные суммы и 
что Совету надлежит рекомендовать управляющей 
властп увеличить бюджетные ассигнования на этот 
предмет.

Прдставитель управляющей властп благодарил 
членов Совета, оценивших отношение управляющей 
властп к весьма сушественным проблемам, возник
шим в области здравоохранения, и программу разви
тия медицинской помоши в Территории. Управляю- 
шая власть весьма озабочена состоянием здоровья п 
благосостоянием туземных жителей, что подтверж
дается ппфрамп, приводимыми в годовом отчете отно
сительно расширения больничного обслуживания.

V. П РО ГР Е С С  В О БЛАСТИ О Б РА ЗО В А Н И Я

Обзор положения и рекомендации Совета по Опеке 
О б щ и е св ед ени я

В Новой Гвинее школы находятся в ведении адми
нпстрацпи и миссий, причем администрация осущест- 
ляет надзор над всей совокупностью школьной систе
мы. Администрация заявила, что проводимая ею по

литика заключается в стремлении к осуществлению 
всеобщей грамотности н в развитию туземного насе
ления как особого коллектива в свойственной ему сре
де. Обучение не обязате.тьно, и Выездная миссия при
шла к заключению, что введение обязательного обра
зования по всей Территории еще неосуществимо.

За 1949/50 год число школ администрации воз
росло с 44 до 50, а миссионерских шкод с 1 790 до 
2 360. Миссионерские школы субсидируются админп- 
страцией. Ни в школах администрации, нн в миссио
нерских платы за учение не взимается.

Для туземного населения имеются школы пяти раз
личных категорий: 1) се.1ьскпе школы, руководимые 
миссиями, с четырехлетним курсом преподавания на 
туземном наречии и с обучением английскому языку 
на четвертом году, для детей в возрасте от 5 до 9 лет; 
2) высшие сельские школы, находящиеся в ведении 
администрации и миссий, принимающие учеников в 
возрасте от 10 до 13 лет, с четырехлетним курсом, 
являющимся продолжением курса сельской школы, и 
с преподаванием английского языка, начиная со вто
рого года; 3) районные шко.та, обслуживающие не
сколько селений н находящиеся в ведении админист
рации и миссий, в которых проходится тот же курс, 
что и в высших сельских школах; 4) центра.1ьные 
школы для учеников в возрасте от 13 до 16 лет, нахо
дящиеся в ведении администрации и миссий, в кото
рых проходится трехлетний технический курс и под
готовительный курс ремесленного обучения второй 
ступени; 5) высшие учебные центры числом 17, по 
сведениям, указанным в годовом отчете за 1949/1950 
год, в которых числилось 1 300 учеников. Кроме то
го, существуют нача.тьные школы для европейцев вы
ходцев из Азии, а также смешанные школы для тузем
цев и чужеземцев, управляемые администрацией н 
миссиями.

Из числа 88 726 учащихся, посещавших школы в 
1949/1950 году (в 1948/1949 году их было 67 385), 
2 827 числилось в правительственных школах, а 
85 899 —  в миссионерских. За исключением 753, все 
ученики были туземцы, причем из них 85 467 посеща
ли миссионерские шко.ш. В 1949/1950 году учителей 
было 3 300 против 2 540 в 1948/1949 году. Из них 
125 состояло в правительственных школах, а 3 175 — 
в миссионерских.

Из общего числа учащихся в миссионерских шко
лах на 30 июня 1950 года 75 369 училось в сельских 
школах, 8 882 —  в средних школах и 1 216 — в шко
лах высшей подготовкп.

На третьей сессии Совет обратил внимание на не
достаточность в Территории возможностей получе
ния образованпя и на высокую степень неграмотно
сти, которая служит помехой для политического раз
вития туземного населенпя. Совет приветствовал за
верения, данные ему управляющей властью в том, 
что народное образование занимает впдное место в его 
планах будущего развития Территории, и предложил 
управляющей властп поспешить с выполнением этих 
планов.

На той же сессии Совет рекомендовал управляющей 
властп провести программу школьного строительства, 
с тем чтобы довести по меньшей мере п в возможно ко
роткий срок число школ до уровня, существовавшего 
до войны.

На четвертой сессии Совет предложил управляю
щей властп приложить по мере возможности еще боль
шие старания к расширению сети учебных заведе
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ний, даже еслп бы это повлекло за собой реличение 
бюджетных ассигнований на этот предмет, а также 
предложил управляющей власти сделать начальное 
обучение бесплатным и открыть доступ к высшему 
образованию всем, независимо от имущественного со
стояния.

В течение 1949/1950 года было учрезгдено шесть 
правительственных и 570 миссионерских школ. 
В предыдущем году шесть новых школ было открыто 
администрацией. Обучение в школах бесплатное.

Выездная миссия высказала мнение, что следует 
приложить более интенсивные усилия к тому, чтобы 
распространить народноое образованпе по всей Но
вой Гвинее возможно быстрым темпом. В этих видах 
следует обратить особое внпманпе на подготовку ту
земных учителей, на открытие большего числа прави
тельственных школ и на предоставление достаточного 
чпсла стипендий для посещения школ в Новой Гви
нее и за границей.

На восьмой сессип Совет сделал следующие реко
мендацпп:

С о в ет р е к о м е н д у е т  уп р ав л я ю щ ей  в л асти  п р и н я ть  необходим ы е  
меры  д л я  п о с та н о в ки  н ач ал ьно го  о б р азо в ан и я  в Т е р р и то р и и  н а  
более ш и р о к у ю  н о гу  и для о ткр ы ти я  т у з е м н о м у  насел ению  новы х  
п у те й  к  п о л учени ю  средн его  и в ы сш его  о б р а зо в а н и я .

С о в ет р е к о м е н д у е т  уп р ав л я ю щ ей  в л асти  о б р ати ть  особое в н и 
м а н и е  н а  п о д го то в ку  ту зе м н ы х  у ч и те л е й , н а  о ткр ы ти е  б ольш его  
ч и с л а  п р а в и те л ь с тв е н н ы х  ш кол  и н а  пред остав л ени е д о с та то ч 
н о го  ч и с л а  сти п е н д и й  для п о л у че н и я  о б р азо в ан и я  к а к  в Новой  
Г в и н е е , т а к  и з а  гр а н и ц е й .

Р асход ы  н а  о б р азо в ан и е

На пятой сессии Совет отметил значительное уве
личение расходования средств на образованпе в 
1947/1948 году по сравнению с 1946/1947 годом. 
Признавая, однако, этот расход все еще слишком низ
ким, Совет подтвердил рекомендации, принятые им 
на четвертой сессии относительно развития народно
го просвещения п высшего образования, и рекомен
довал управляющей власти еще увеличить этот расход 
для борьбы с широко распространенной среди жите
лей неграмотностью и для удовлетворения нужды в 
среднем и высшем образованпп и других культурных 
нужд.

На четвертой сесспи Генеральная Ассамблея вы
разила надежду, что при составлении бюджета управ
ляющие державы будут обращать особое внимание на 
улучшение и расширение возможностей для получе
ния образования.

В 1949/1950 году расходы администрации на дело 
народного образования, включая подготовку туземцев 
к участию в деле восстановления, составили 282 669 
фунтов, против 135 097 фунтов в 1948/1949 году и 
97 257 фунтов в 1947/1948 году. Это составило в 
1949/1950 году 8,7 процента общей суммы расходов 
по сравнению с 5,2 процента в предыдущем году. Вы
ездная миссия отметила, что бюджет на 1950/1951 
год предусматривает расход в 280 ООО фунтов, не счи
тая 170 ООО фунтов на техническое обучение. Миссии 
было указано, что эта сумма составит около 10 про
центов Территори.

О б р а з о в а н и е  для взрослы х и м ассовое о б р азо ван ие

Газрабатываются проекты обучения лиц, вышед
ших из школьного возраста. По сообщению управляю
щей власти предусматривается совместная работа не
скольких департаментов с использованием радиопе
редач, кинофильмов, печатных изданий и других спо

собов массового распространения знаний. Подготови
тельная работа уже началась в учебном округе Ма- 
прик, где предполагается приспособить к взрослому 
пониманию учебную программу уровня районной 
школы.

В 1949/1950 году департаментом народного обра^ 
зования проводилась ежедневная получасовая про
грамма радиопередач для взрослых туземцев. Прово
дится также программа наглядного обучения, причем 
в 1949/1950 году состоялось 268 сеансов, которые 
посетило 97 502 человека.

Управляющая власть сообщает, что в одном пз ок
ругов проведенная в виде опыта массовая кампания 
ликвидации неграмотности по системе Лаубаха увен
чалась успехом. Габота эта, однако, не будет прово
диться более широко, пока вновь обученным не может 
быть предоставлен в достаточном количестве мате
риал для чтения на туземном наречии. Учрежден Ко
митет по образованию для распространения грамот
ности среди масс, назначением которого является со
бирание и раздача литературы, подходящей для про
ведения борьбы с неграмотностью. Как департамент 
образованпя, так и ыиссип издают журналы на тузем
ном наречип.

На восьмой сесспп Совет сделал следующую реко
мендацию :

С ов ет р еко м ен д уе т у п р ав л яю щ е й  в ласти  приложить" в се усил ия  
к  усил ени ю  борьбы с  н е гр а м о тн о с ть ю .

О б р азо в ан и е  более вы сокого ур о вня

На третьей сессии Совет рекомендовал управляю
щей власти обратить особое внимание на образова
ние, идущее дальше начальной школы, п на учрежде
ние стипендий или предоставление аналогичных по
собий для получения высшего образования за преде
лами Территории.

Ъ петиции»!», поданной Выездной ыпсспи одним из 
верховных вождей Новой Вритании, просители заяв
ляли, что несмотря на то, что они желали послать 
своих детей обучаться за пределами Территории за 
собственный счет, пм в этом было отказано. Миссия 
рекомендовала Совету по Опеке дать просителям успо
коительные заверения в том, что к отправке тузем
ных детей в Австралию в целях получения образова
ния не имеется препятствий, при условии, что они 
способны занять места в школах, где преподавание 
ведется на английском языке, и что может быть уста
новлен удовлетворительный порядок оплаты расходов 
их родителями.

Управляющая власть заявила, что для лпц, способ
ных получить высшее образованпе, предусматрива
ется возможность поступления в учебные заведения 
Австралии. Предполагается открыть им доступ к про
фессиональной подготовке в области медицины, саг 
нптарип и техники; но в настоящее время эти возмож
ностп еще не открыты для Территории. По сообще
нию Выездной миссии с проведением в жизнь этих 
предложений приходится обождать до того, как будет 
выполнен проект подготовкп учителей.

П о д го то в ка  пр епод ав ател ь ско го  с о с та в а

По сообщению управляющей власти число учите
лей как туземных, так н чужеземных еще недостаточ
но. Выездная миссия пришла к заключению, что 
именно в этом н заключается тормозящий фактор как
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из-за недостаточного числа школ, так н из-за уровня 
преподавания в нпх. В 1949/1950 году 84 туземных 
ученика получали первоначальную подготовку к пре
до давате.тьской деяте.чьнос1п в учебном заведенпн с 
двухлетним курсом. В начале 1950/1951 года начнет
ся прием во вторую учительскую шкоду. Большинство 
туземных учителей в миссионерских шкодах получило 
образование до начала второй мировой войны. То об
стоятельство, что их число не возросло в ско.тько-ни- 
будь значптельной степени, приписывается затруд
нениям, связанным с периодом послевоенного восста
новления, который пришлось пережить мнсспонер- 
ским школам. В настояш;ее время приводится в нспо.т- 
ненпе проект подготовки европейских преподавателей 
правительственного кадра.

На третьей сесснп Совет отметил неудовлетвори
тельность программы подготовки учителей для тузем
ных школ п рекомендовал управляющей власти ассиг
новать на этот предмет дополнительные денежные н 
иные средства.

На четвертой сесспп Совет предложил управляю
щим державам расширить и улучшить возможности 
для подготовки туземных учителей.

Выездной миссип стало известно, что в течение 
ближайших двух лет намечается учреждение пра
вильно организованного учительского колледжа. 
Предполагается, что по прохождении в нем двухго
дичного курса учащиеся будут получать полный учи
тельский аттестат, дающий им право заведывать шко
лами с одним штатным учителем. Для учителей, не 
подучивших полной подготовкп, проектируются по
вторительные курсы.

Выездной миссией была получена в Еавпенге пе
тиция***, отражающая потребность в учителях, с 
просьбой о помощи в привлечении на службу учите
ля. Мисспя рекомендовала Совету по Опеке сообщить 
просителю, что на этот вопрос обращено внимание 
местной адмнннстращш.

В своих ппсьменных объяснениях по содержанию 
петиции**® управляющая власть сообщила, что в бли
жайшем будущем, по мере того как учителя будут за
канчивать свое образование в специальном колледже 
в Керавате, они будут назначаться в школы в раз.шч- 
ные округа, в том числе п в школу в Кавиенге.

В своей резолюции по этой петицнп Совет обратил 
внимание просптеля на заявление управляющей вла
стп, отметил осутствпе учебного заведения с полным 
курсом Д.1Я подготовкп учителей п высказался в том 
смысле, что для распространения образования по 
всей Тртшптории следует пнилозкпть более пнтенспв- 
ные усилия, обратив, в числе прочего, особое внпма- 
mie на подготовку туземных учителей**®.

F a  восьмой сесспп Совет сделал следующую реко- 
ментанию:

С о в ет, п р и н и м а я  с  уд ов летво рени ем  к  свед ению  вы полняем ую  
в н а с то я щ е е  в р ем я  п р о гр а м м у  п о д го то в ки  у ч и те л е й , в ы р аж ает  
н а д е ж д у , ч то  у п р а в л я ю щ а я  власть  п р и л о ж и т  е щ е  больш ие у с и 
л и я  в этом  о тн о ш е н и и , в о со бенно сти  для у с ко р е н и я  о р га н и з а ц и и  
п р о е кти р у е м о го  ц е н тр а  п о д го то в ки  у ч и те л е й  в Ф и н ш х а ф е н е  и для 
р а з в и т и я  п р о е к т а  по д гото в ки  уч и те л е й  п у те м  р а с ш и р е н и я  у ж е  
с у щ е с тв у ю щ и х  уч еб н ы х за в е д е н и й .

М и с си о н ер с ки е  ш колы

На третьей сессии Совет, учитывая первенствую
щее значение религиозных миссий в деле образования

ЗТ 4 т /Р Е Т .8 /6 .
ЗТ5 т /8 5 9 .
376 С м . р е ш е н и е  по э то й  п е т и ц и и  в р езо л ю ц и и  327 ( V I I I )  С ов ета.

туземного населения, рекомендовал управляющей 
власш взять на себя постепенно оольшую меру ответ
ственности II пницпатпвы в этой об.тасти. Совет пред
ложил управляющей властп представить в очередном 
годовом отчете сведения о степени участпя как адми
нистрации, так и миссий в деде народного образо
вания.

На пятой сесспп Совет, признавая, что в области 
образования прилагались энергичные усилия, п отме
чая установившиеся в этой области отношения меж
ду администрацией п религиозными мпсспямн, вы
сказал одобрение действиям управляющей власти, 
выразившиеся в введение организации, прпсваиваю- 
шей управ.1яющей власти надзор за выполнением всей 
означенной программы.

В настоящее время над школами, находящимися 
в ведении мисспи, не установлено никакого контроля, 
но Выездной миссии было указано, что по большин
ству возникших вопросов состоялось соглашение меж
ду адмпнпстрацпей и миссиями. Миссиям предостав
ляются субсидии на содержание преподавательского 
персонала, получившего подготовку в Европе, в соот
ветствии с разрядом управляемых ими школ п с их 
посещаемостью. В 1949-1950 году общая сумма суб
сидий, предоставленных миссиям, составила 82 310 
фунтов против 22 650 фунтов в предыдущем году. 
По данным пх отчетности суммы, израсходованные 
миссиями из собственных средств, составили 65 923 
фунта в 1949/1950 году против 48 275 фунтов в 
1948/1949 году. Выездная миссия отметила, что, со
гласно проектируемому новому указу об образовании, 
адмпнпстрацпп предоставляется право устанавли
вать во всех подробностях учебную программу п вспо
могательную деятельность мпсспонерских школ, а так
же деятрльность миссий в отношеннп подготовки учи
телей. Выездная мпсспя, однако, не смогла выяснить, 
даже приблизительно, в какое время проектируемый 
указ по образованию будет издан.

На восьмой сесснп Совет сделал следующую реко
мендацию ;

С ов ет в ы р а ж а е т  н а д е ж д у , ч то  новы м у к а з о м  по о б р азо в ан и ю  
буд ет устан о в л ен  контроль уп р ав л я ю щ е й  в ласти  над  си сте м о й  
о б р азо в ан и я  и всем и учеб н ы м и  за в е д е н и я м и .

Я з ы к  пр е п о д ав ан и я  в ш ко л ах

Выездная мпсспя отметила, что проблема мно
гоязычия вызывает в Новой Гвинее не мало затруд
нений в области образования. В последнем своем от
чете управляющая власть укызывает, что окончатель
ное разрешение вопроса многоязычия в Террнторпн, 
повидпмому, заключается в переходе на английский 
язык. В настоящее время спецпалпст-фплолог произ
водит обследование Террнторпп с целью определения 
наилучшего метода для каждого района. Кое-что в 
этом отношении уже сделано.

Выездная мпсспя отметила, что лишь немногие ту
земные учителя свободно владеют английским язы
ком, что, по ее мнению, является тормозящим факто
ром. Мпсспя считает необходимым преподаванпе на 
местном нанечпп в сельских школах. Но она в то же 
время приветствует заявление администрации о том, 
что в школах более высокого уровня языком препода- 
ванпя будет английский.

Т у з е м н о е  и ску с с тв о  и ку л ь ту р а

В состав специального отдела департамента образо
вания входит секция музыки и секция искусств и ро-
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месел, которые производят изыскания п разрабаты
вают программы специальной просветительной рабо
ты, имеющей целью поддер:канпе интереса к тузем
ным пскусствам п культуре. Представительница жен
ской секции прикладных искусств объезжает Терри
торию, давая советы учителям относительно включе
ния в школьную программу обученпя местным реме
слам, привлекая местных спецпалпстов к обучению п 
руководству в области искусства и поддержанпя инте
рес к нему во взрослом населенпп, а также вводя по 
его л:еланпю новые формы п технические приемы. 
В течение года была организована выставка предме
тов искусства н ремесел, причем произведениям ту
земных жителей было предоставлено почетное место. 
В Территории существуют ученая ассоцпацпя п худо
жественный совет, занятые распрострапенпем знания 
туземной культуры прп помощи собраний, дискуссий 
и выставок.

Секция радповещанпя департамента образованпя 
произвела многочисленные заппсп туземной музы
ки в различных местностях п пользуетеся пми в своих 
ежедневных радиопередачах. Интерес населенпя к 
своей музыке такл:е поощряется путем устройства со
ревнования сельских п школьных хоровых групп. 
В печатных изданиях уделяется внпманпе фольклору, 
которым также занпмаются в школах.

На восьмой сессии Совет вынес следующее заклю- 
чрчпе и стелал следующую рекомендацию:

С овет п р и н и м а е т  с  одобрением  к  св ед ени ю  м еры , проводим ы е  
у п р а в л я ю щ е й  властью  для поо щ р ени я р а з в и т и я  ту з е м н о го  и с к у с 
с т в а  и к у л ь ту р ы , и в ы р аж ает н а д е ж д у , ч то  у п р ав л я ю щ а я  власть  
б уд ет и в пред ь  п р и л а га ть  свои усил ия в это м  на п р ав л ен и и .

Зам ечания отдельных членов Совета по Опеке, 
выражающие лишь их личные мнения

О б щ и е с в е д е н и я

Представитель Ирака выразпл сожаление о том, что 
образование не является обязательным в Новой Гви
нее, п надежду, что результаты работы управляющей 
властп по разработке проекта указа по этому пред
мету будут сообщены Совету в скором времени. Пред
ставптель полагал, что управляющей властп следует 
предлагать пспользовать возможностп, открывающие
ся благодаря стремлению туземного населенпя к про
свещению д.тя улучшения органнзацпп дела образо
вания в  Территории п для обученпя туземных жп- 
телеп методам сотрудничества с управляющей вла
стью на пользу родной землп. Он считал, что Совету 
надлежит рекомендовать управ.тяющей в.тасти дейст
вовать в  области образованпя в соответствии с сооб
ражениями. высказанными в заключпте.тьном абзаце 
доклада Выездной мнсспн.

Представпте.ть Тапланда полагал, что, если поли
тика управляющей власти заключается в том, чтобы 
стремиться к достижению всеобщей грамотности, пер

вым шагом должно быть обязательное обучение. Пред
ставптель Таиланда п представптель Китая оба впо.т- 
не соглашались с рекомендацией Выездной мпсснн 
о том, что «следует приложить более интенсивные усн- 
лпя для развптпя образованпя».

Представптель Союза Советских Социалистических 
Респуб.1ик отметпл, что дело образованпя поставлено 
совершенно неудовлетворительно, что возможности, 
предоставляемые европейцам п тузеадам получить 
образование, не одинаковы и что .тишь весьма незна
чительный процент туземных детей школьного возра
ста посещает школу. По его мнению. Совету следует 
рекомендовать управляющей власти принять необхо 
диип>1е меры для предоставления начального образо
ванпя всем детям Территории.

Представптель управляющей власти заявпл, что 
адмпнпстрацпя принимает меры к повышению уровня 
нреподаванпя в школах п другпх учебных заведе
ниях, п подчеркнул, что бюджетные асспгнованпя по 
департаменту образования и на развиваемую пм ра
боту значительно увеличены.

Р асход ы  н а  о б разо ван ие

Представитель Союза Советских Социалистичи- 
скпх Республик полагал, что Совету следует рекомен
довать унравляющей властп увеличить бюджетные 
ассигнования на образование.

О б р азо в ан и е  для взрослы х и м ассовое о б р азо в ан и е

Представитель Тапланда выразил сожаление отно
сительно того, что проведенная по системе Лаубаха 
опытная массовая кампания борьбы с неграмотно
стью, увенчавшаяся успехом в одном пз районов, не 
была продо.тжена н расширена.

О б р азо в ан и е  более вы сокого ур о вня

Представптель Союза Советских Сощ1алпстическпх 
Респубдпк считал, что Совету следует рекомендовать 
управляющей властп принять необходимые меры к 
тому, чтобы дать возможность туземному населению 
получать среднее п высшее образование.

П о д го то в к а  пр епод ав атель ско го  с о с тав а

Представитель Ирака полагал, что адмпнпстрацпя 
могла бы рассмотреть вопрос о способах п средствах, 
которые позволили бы поставить учителей в достаточ
но удовлетворительные условия в целях облегчения их 
набора.

Представитель Союза Советских Соцпалпстических 
Республпк отметил, что, несмотря на критический не
достаток в учителях, управляющая власть ничего не 
сделала для того, чтобы подготовить в достаточном 
числе учителей пз числа туземных жителей.
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René de Smedt 
O’Reilly 455 
La НяКяяц

ЛИВАН
Librairie nniveraelle 
Beyrouth

ЛЮКСЕМБУРГ
Librairie J. Sehnmmer 
Place Cnillamne 
Luxembourg

НИДЕРЛАНДЫ 
N. V. Martinua Nijhoff 
Lange Voorhont 9 
’a-Cravenbago

НОВАЯ ЗЕЛАНДИЯ
United Nations Association 

of New Zealand 
P. О. Box 1011, GP.O. 
Wellington

НОРВЕГИЯ
Johan Crnndt Tamun Forlag
Kr. Angnatgt. 7A
Oslo

ПАКИСТАН
Thomas & Thomas
Fort Mansion, Frere Road
Karachi

ПЕРУ
Librería internacional 

del Peru, SJV.
CasiUa 1417 
Lima

СИРИЯ
Librairie universelle 
Damas

СОЕДИНЕННОЕ
КОРОЛЕВСТВО

H. м. Stationery Office 
P. О. Box 569 
London, S £ . 1

СОЕДИНЕННЫЕ ШТАТЫ 
АМЕРИКИ

International Documente Service 
Columbia University Press 
2960 Broadway 
NewYork27,N.Y.

ТУРЦИЯ
Librairie Hachette 
469 Istiklal Caddesi 
Beyoglu-Istanbnl

УРУГВАЙ
Librería Internacional SHX.
Dr. Hector D’Ella 
Calle Uruguay 1331 
Montevideo

ФИЛИППИНЫ
D. p. Pérez Co.
132 Riverzide 
San Juan, Rizal

ФИНЛЯНДИЯ
Akateeminen Kirjakauppa 
2, Kesknekatn 
Helsinki

ФРАНЦИЯ
Editions A. Pedone 
13, rne Sonfflot 
Paris V

ЦЕЙЛОН 
The Associated Newspapers 

of Ceylon 
Lake House 
Colombo

ЧЕХОСЛОВАКИЯ
F. Topic 
Narodni Trida 9 
Praha 1

ЧИЛИ
Editmndo Pizarra 
Merced 846 
Santiago

ШВЕЙЦАРИЯ
Librairie Payot S. A.
Lausanne 
Hans Rannbardt 
Kirchgasse 17 
Znrich I

ШВЕЦИЯ
A.-B. С. E. Fritze’a KnngL 

Hofbokbandel 
Fredsgatan 2 
Stockholm

ЭКВАДОР
Mnfioz Hermanos у  Cía.
Nneve de Octubre 703 
Casilla 10-24 
Guayaquil

ЭФИОПИЯ
Agence éthiopienne 

de publicité 
P.O.Box8 
Addis-Abeba

ЮГОСЛАВИЯ
Drzavno Preduzece 
Jngoslovenska Knjiga 
Marsala Tita 23-11 
Beograd

ЮЖНО-АФРИКАНСКИЙ
СОЮЗ

Van Schaik’a Bookstore, Pty. Ltd. 
P .O . Box 724
Pretoria ss В >
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